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Одеському національному університету імені І. І. Мечникова – 150 років. Джерела, 
з яких складається збірник відображають наукові та культурні досягнення одного із 
найстаріших вузів України зі світовою історією. Класичний вуз за своїми рейтингами та 
науковою базою займає гідне місце не тільки у Південній Пальмірі, а й в Україні і світі. 
ОНУ імені І. І. Мечникова співпрацює з багатьма міжнародними вузами і представляє 
найвищі стандарти навчання, які відповідають всім якісним критеріям. У статтях 
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Від упорядників 

У виданні вміщені інформаційні матеріали із життя Одеського університету за 

період з 2010-2015 рр., який змінює своєю освітою науковий всесвіт. Дані джерела 

відображають наукові та культурні досягнення одного із найстаріших вузів України зі 

світовою історією – Одеського національного університету імені І. І. Мечникова, якому у 

2015 році виповнюється 150 років. 

 Класичний вуз за своїми рейтингами та науковою базою займає гідне місце не 

тільки у Південній Пальмірі, а й в Україні і світі. ОНУ імені І. І. Мечникова співпрацює з 

багатьма міжнародними вузами і представляє найвищі стандарти навчання, які 

відповідають всім якісним критеріям. Саме всі ці події знаходять своє відображення у 

статтях періодичної преси. Публікації з газет становлять вагоме джерело інформації, саме 

тому було вирішено провести дослідження газетних статей, присвячених університету. 

 Представлене інформаційне видання є хронологічним продовженням попередньої 

публікації (ОНУ імені І.І. Мечникова на сторінках преси: 2000-2010 рр.), яке уможливлює 

панорамне ознайомлення з історичними та знаковими подіями Одеського університету. 

Ми намагались зібрати інформацію, що найбільш цікаво відображає життя 

Одеського університету із багатьох джерел. Для цього було використано матеріали 

періодичної преси, що друкувалися протягом останніх 5 років.   

Інформаційне видання складається з 3-х розділів. У першому розділі використано 

матеріали газет центральних органів влади, громадсько-політичні та суспільно-політичні 

щотижневики. У другому розділі відбувається знайомство з ОНУ на сторінках 

регіональної преси. Третій розділ присвячується матеріалам з університетської газети 

«Одеський університет». 

Враховуючи, що це друге видання збірника, структура його не змінюється. Так, 

матеріали подані у вигляді повних текстів газетних статей, які в межах кожного розділу 

розташовані у хронології за роком, місяцем та датою виходу газети. 

Обов’язковим елементом інформаційного видання є іменний покажчик, в якому 

наведені прізвища, які зустрічаються у статтях, за винятком тих, які присвоєно установам 

чи організаціям. Якщо прізвище будь-якої особи наведено у статтях різними мовами, то в 

іменному покажчику спочатку наводимо прізвища українською мовою, а в дужках – 

іншими мовами. 

Видання розраховане на дослідників, на всіх зацікавлених розвитком науки на 

Півдні України та широке коло читачів.
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Cпільні дослідження українських i американських науковців 

 
«Сьогодні багатоаспектна співпраця науково-дослідних і освітніх центрів – 

ключовий фактор зміцнення контактів США та України», – про це під час візиту до 
Одеського національного університету імені Іллі Мечникова повідомила аташе з питань 
культури посольства США пані Сьюзан Кліарі. У 2010 році одеський університет зробив 
ще один крок до реалізаціі спільних міжнародних проектів – було ратифіковано договір з 
Центром глобальних польових досліджень університету Вашингтона. Науковці ОНУ 
разом із заокеанськими колегами планують низку спільних досліджень у царині 
мікробіологіі та вірусологіі. 

Наступним етапом може бути організація і проведення спільних екологічних 
проектів. Учені-біологи ОНУ імені Іллі Мечникова вже багато років вивчають і проводять 
моніторинг екологічноі ситуаціі у районі Дунайських заплав, лиманів Дністра. Крім того, 
одеський університет як провідний науковий заклад з вивчення острова Зміїний мае 
можливості для аналізу та моделювання розвитку цього унікального регіону Чорного 
моря. За словами аташе посольства США, політика адміністраціі президента Обами 
спрямована на підтримку таких екологічних досліджень: «Ще зарано казати про конкретні 
спільні проекти у цій галузі, проте це можливо у майбутньому», – зазначила Сьюзан 
Кліарі. 

Ректор ОНУ академік Валентин Сминтина узагальнив: – Обмін досвідом – важлива 
сторінка у 20-річних контактах університету з державними та недержавними 
організаціями США. Ми плануемо проведення заходів, серед яких – круглі столи 
керівників університетів і науковців щодо співвідношення систем зовнішнього тестування 
та акредитаціі університетів США і Украіни. Спільні зусилля допоможуть нам досягти 
нових висот у науковому та освітянському просторі. 

 
Ольга Коваленко 

за матеріалами ОНУ 
// Освіта України. – 2010. – 27 квітня (№ 31). – С. 9. 

 
Гурвиц рассказывал анекдоты Твену 

 
Американский актер Кен Рихтерс, двойник Марка Твена, в эти дни повторяет 

путешествие легендарного писателя, совершенное им в 1867 году. Тогда Твен побывал и в 
Одессе. В Одесском национальном университете имени И. И. Мечникова актер выступил 
с моноспектаклем «Марк Твен. Простаки за границей». Затем его собеседником стал 
одесский городской голова Эдуард Гурвиц. Разговор двух остроумных людей скорее 
походил на рассказы анекдотов. Рихтерс получил приглашение посетить на следующий 
год одесскую «Юморину». 

 
Вячеслав Воронков 

// Голос України. – 2010. – 9 квітня (№ 63). – C. 5. 
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Український ректор – член англійського клубу 
 

Нещодавно ректора Одеського національного університету імені I. I. Мечникова 
було обрано членом Клубу ректорів Європи. Цю престижну громадську неурядову 
організацію було засновано в 2005 році в Оксфорді (Велика Британія). Нині його членами 
є більш як сто ректорів провідних університетів. 

Мантію, диплом і членський нагрудний знак Валентину Сминтині передав 
уповноважений клубу директор Асамблеї ділових кіл Дмитро Остаф’ев. Вітаючи ректора 
університету, він зазначив, що членство в клубі передбачае участь у щорічних науково-
практичних конференціях, програмах обміну і співробітництва, а також проведення 
симпозіуму Клубу в Украіні, в ОНУ імені I. I. Мечникова. 

 
Ольга Коваленко 

// Освiта України. – 2010. – 11 червня (№ 44). – С. 6. 
 

Велика Хартія: розширення кордонів 
 

Велика Хартія згуртувала 660 провідних університетів світу. Стрімке поширення 
впливу організаціі за кордонами Італії та старої Європи свідчить: передумови й тенденції 
до взаємозбагачення багатовіковим досвідом здавна акумулювалися в університетських 
центрах – від Туманного Альбіону до Китаю. Універсальність принципів Великої Хартії 
підтверджує, що перед кожним з університетів на певному етапі розвитку постають одні й 
ті самі питання, розрізнясться тільки контекст, у якому вони формуються. 

«Велика Хартія унівсрситетів. Український контекст» – саме так називався 
міжнародний форум, організований за підтримки Міністерства освіти і науки Украіни 
Наглядовою радою Великоі Хартіі університетів у Одеському національнаму універсилеті 
імені I. I. Мечникова. 

В унікальному за масштабами і значенням для освітнього простору Украіни форумі 
взяли участь заступник міністра освіти та науки Украіни Євген Суліма, президент 
Наглядової ради Великоі Хартіі університетів Європи Устюн Ергюдер, генеральний 
секретар Наглядової ради Бастіан Бауманн. Ректори університетів й активні діячі 
освітнього простору України, Туреччини, Чехії, Франції та інших держав. 

За словами генерального секретаря Великоі Хартіі Бастіана Бауманна, наглядова 
рада обрала саме Одеський університет завдяки чіткому збігу універсальних засад 
організації та напряму розвитку ОНУ: університетської автономії та студентоцентризму 
реформ вищоі освіти. 

На порядку денному форуму розглядалися питання автономії вищих навчальних 
закладів та їх академічної свободи, впровадження дворівневої системи підготовки 
фахівців у рамках академічноі свободи та автономії ВНЗ України, створення консорціумів 
вищих навчальних закладів, європейського досвіду організації вступу до вищих 
навчальних закладів і проблеми, пов’язані з упровадженням незалежного оцінювання 
знань випускників загальноосвітніх навчальних закладів, які виявили бажання вступати до 
університетів. 
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За словами заступника міністра освіти і науки України Свгена Суліми, велике 
значення мали позасекційні дискусіі: «Сьогодні, під час спілкування з представниками 
європейських університетів, мені було приємно наголосити, що європейська спільнота 
підтримує кроки української влади. Французькі університети мають близько 15 відсотків 
резервів самостійного фінансування, тоді як наші вищі навчальні заклади мають право 
набирати до 50 відсотків студентів на контрактну форму навчання. Отже, збільшуеться 
здатність університетів до розвитку, до визначення і впровадження тих чи інших 
наукових та освітніх програм, які мають перспективу в суспільстві. Університети Украіни 
та Європи сьогодні об’єднуються під егідою Великої Хартії, та ми можемо сміливо 
говорити про співставлення нашої освіти з освітою у європейських університетах». 

Зміни, які впроваджує Міністерство освіти і науки України, спрямовані на 
розширення університетської автономії, відповідають сучасному напряму розвитку 
Одеського національного університету. ОНУ разом з університетами, які підписали 
Велику Хартію, є новатором, піонером перетворень науки та освіти доби глобалізаціі. Цю 
роль університету та, зокрема, його ректора Валентина Сминтини відзначив президент 
Наглядової ради Великої Хартії університетів Європи Устюн Ергюдер: «Ректор Валентин 
Сминтина став першим з українських ректорів класичних університетів часів незалежної 
України, який 2003 року підписав Велику Хартію. Він відкрив важливий етап для вищої 
освіти Украіни. Сучасна конференція в Одеському національному університеті – яскраве 
підтвердження того, шо створена 22 роки тому Велика Хартія університетів, стала 
міжнародною організацією». 

Цього року, за словами пана Ергюдера, до Великої Хартії приєднаються ще 11 
українських і сім італійських вищих навчальних закладів. Отже, Україна знаходиться в 
авангарді загальноевропейських освітніх процесів. 

Розширення і консолідація зв’язків університетів під керівництвом Великої Хартії 
має за мету посилення ролі університетської співдружності в суспільних перетвореннях. 
Яскраво виражена європоцентричність змісту Великої Хартії з розвитком глобалізації 
набуває нових рис: нещодавно до складу університетської співдружності приєдналися і 
Колумбійський університет Сполучених Штатів, і низка вищих навчальних закладів 
Казахстану та Середньої Азії. 

Важливою вимогою до кожного з університетів-учасників Великої Хартії є 
динамічність розвитку та активна міжнародна політика. Гідний приклад міжнародної 
активності університету демонструє ОНУ імені І. І. Мечникова – співорганізатор форуму. 
«Щорічно більш як 200 наших студентів виїжджають за численними програмами обміну 
до провідних європейських університетів», наголосив ректор ОНУ Валентин Сминтина. 

– Одеський національний університет підписав 156 договорів про широку 
співпрацю з університетами 42 країн світу. В університеті навчається 535 іноземців з 
багатьох держав Європи та Азії. Ми постійно вдосконалюємося, і вдосконалюємося разом 
з нашими закордонними колегами». 

 
Ольга Коваленко 

// Освiта України. – 2010. – 11 червня (№ 44). – С. 6. 
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Працедавці обирають наших випускників 
 

Одеський національний університет імені I. I. Мечникова увійшов до десятки 
кращих вищих навчальних закладів за результатами рейтингу, складеного всеукраінським 
тижневиком «Коментарі». 

Рейтинг створено на основі опитування керівників 100 провідних компаній 
Украіни, яким було запропоновано обрати з найбільших університетів III–IV рівнів 
акредитації ті, випускників яких вони найбільш охоче забезпечують робочими місцями. 

Під час презентації рейтингу в інформаційному агентстві УНІАН головний 
редактор «Коментарів» Вадим Денисенко наголосив: «Важлива відмінність нашого 
рейтингу в тому, що це рейтинг університетів за спеціальностями». Редакція свідомо 
обмежила вибірку респондентів тими секторами економіки, представники яких протягом 
останніх кількох років найбільш активно створюють робочі місця та відіграють ключову 
роль у формуванні ринку праці на регіональному та всеукраїнському рівнях. 

 
Ольга Коваленко 

// Освiта України. – 2010. – 11 червня (№ 44). – С. 6. 
 

ОНУ імені І. І. Мечникова – 145 років світового визнання 
 

Софіти академічного театру висвітили золоті літери: «Одеському національному 
університету – 145 років!». У залі Одеського музично-адемічного театру зібралася майже 
вся дружна університетська родина – 3300 науковців і співробітників, колишні студенти, 
які з гордістю називають себе випускниками одного з провідних університетів України. 
Під гучні оплески на сцену вийшли почесні гості: голова Одеської обласної державної 
адміністрації Едуард Матвійчук, заступник міського голови Тетяна Федірко, перший 
заступник Одеської обласної державної адміністрації Микола Тіндюк, митрополит 
Одеський та Ізмаїльський Агафангел, керівники обласного та міського управління освіти, 
Південного оперативного командування Збройних сил України. Представив почесних 
гостей ректор Одеського національного університету імені І. І. Мечникова академік 
Валентин Сминтина. 

Заснований 13 травня 1865 року, Одеський (Новоросійський) університет протягом 
145 років є колискою талантів і джерелом високоосвічених кадрів для українського 
суспільства. 

Святкування розпочалося привітанням ректора, в якому керівник першого на 
Півдні України університету окреслив головні досягнення та віхи сучасної історіі ОНУ: 

– ОНУ імені І. І. Мечникова зразка 2010 року за сумарними показниками дорівнює 
двом ОНУ імені І. І. Мечникова зразка 2003 року, – наголосив ректор. – За останні сім 
років ми підготували 40 докторів наук і майже 300 кандидатів наук, в університеті було 
створено десять нових підрозділів, серед них – дослідно-технічний центр МОН та НАН 
України, Центр інформаційних технологій, поліграфічно-видавничий комплекс, Центр 
екологічного моніторингу острова Зміїний, центр Італійської культури імені Джузеппе 
Гарібальді, Американський ресурсний центр... Ми вдячні за співпрацю Міністерству 
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освіти і науки України та керівництву Одеської обласної державної адміністрації, обласної 
ради, міської ради. 

Представники владних структур у своїх привітаннях відзначили плідну та 
натхненну працю колективу Одеського національного університету – більш як 100 
співробітників отримали почесні знаки та грамоти від Кабінету Міністрів України, 
Національної академії наук України, обласної державної адміністраціії, обласної ради, 
міської ради, Ради ректорів. 

Науковці університету знані у світі завдяки своїм неординарним дослідженням та 
педагогічному таланту. Щорічно університет виконує близько 150 спільних наукових 
проектів. Результати цих досліджень використовуються під час виконання практичних 
державних і регіональних завдань. Одеський національний університет – провідний 
науковий заклад з вивчення острова Зміїний – здійснює широкий спектр досліджень для 
аналізу й моделювання майбутнього розвитку цього унікального регіону Чорного моря. 

Особливе значення в ОНУ імені І. І. Мечникова надається поєднанню европейських 
інноваційних технологій і здобутків класичної університетської освіти, якими завжди 
пишалася Україна. Так, в Одеському національному університеті вже десять років 
успішно функціонує навчально-науковий комплекс «Коледж-школа-університет», який 
неодноразово ставав переможцем на всеукраїнських виставках вищої освіти і в 2010 році 
відзначений асоціацією коледжів США за впровадження інноваційних технологій у вищій 
освіті. 

ОНУ імені І. І. Мечникова дає можливість отримувати освіту протягом цілого 
життя, – зазначив Валентина Сминтина. – У межах Одеської області ми створили освітню 
мережу, яка дає можливість більш раціонально розподілити трудові ресурси в області й 
сприяє економічному та інтелектуальному розвитку малих міст та населених пунктів 
Одеської області. 

Голова Одеської облдержадміністрації Едуард Матвійчук відзначив вагоме 
значення університету для інтелектуального становлення та розвитку області: 

В ОНУ навчається велика армія студентів, 18 тисяч молодих людей отримують 
перепустку в життя в цьому вищому навчальному закладі. Одеський університет відомий 
у світі і є гордістю України. Навіть у складних умовах економічної кризи ВНЗ зміг 
зберегти могутній викладацький склад, налагодити зв’язки за 160 договорами з 
університетами 42 країн світу. 

Ювілейний травень університет відзначив низкою яскравих заходів, що викликали 
широкий резонанс серед української та світової громадськості. Унікальні видання були 
підготовленні Науковою бібліотекою ОНУ: три книжки з серії «Розвиток науки в 
Одеському (Новоросійському) університеті» та видання «Одеський університет на 
шпальтах регіональної та центральної періодики, яке не має аналогів в Україні». 
Презентація видань відбудеться незабаром.  

На честь ювілею на адресу університету надійшли привітання: з теплими 
побажаннями добробуту та процвітання до колективу ОНУ звернулися Президент України 
Віктор Янукович, спікер Верховної Ради України Володимир Литвин, віце-прем’єр-
міністр Володимир Семиноженко, міністр освіти і науки України Дмитро Табачник, 
президент НАН України Борис Патон, президент НАПН України Василь Кремень. 
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Українське суспільство цінує класичну освіту ОНУ ім. І. І. Мечникова як ознаку 
високого інтелектуального рівня особистості. Серед стовпів науки Одеського університету 
протягом його 145-річної були і лауреати Нобелівської премії 1908 р. Ілля Мечников, 
академіки та професори Віктор Григорович, Іван Сєченов, Федір Успенський, Олександр 
Ковалевський… У ХХІ столітті науковці ОНУ, як зазначив у своїй телеграмі Президент 
України Віктор Янукович, «примножують кращі починання, закладені славетними 
попередниками, та утверджують в Україні освіту європейського зразка». 

 
Ольга Коваленко 

// Освiта України. – 2010. – 11 червня (№ 44). – С. 6. 
 

Университетская наука учится зарабатывать деньги 
 

 
 

Ежегодные конкурсы в высшие учебные заведения позволяют предположить: 
котируются отечественные вузы. Победы украинских студентов в международных 
олимпиадах, высокие позиции наших ученых в мировых научных рейтингах 
свидетельствуют не только о проблемах существующих в отечественной высшей школе. 
Об актуальных вопросах университетской науки и высшей школы рассуждает ректор 
Одесского национального университета имени И. Мечникова, профессор, доктор физико-
математических наук, заслуженный деятель науки и техники Украины, лауреат 
Государственной премии Украины в области науки и техники Валентин Смынтына. 

– Бытует мнение, что украинская наука находится не в лучшем состоянии. 
Насколько это верно с точки зрения Одесского университета? 

– Это неверно в общегосударственном масштабе, не только с точки зрения 
университета. Как подтверждение – наш университет в числе 110 исследовательских 
университетов мира был приглашен на форум, который проходил в Сеуле. 

Во всемирной рейтинговой системе Webometrix, которая мониторит 20 тысяч вузов 
во всем мире, семь университетов Украины входят в число первых 15-16 % лучших 
университетов. Только в нашем, Одесском университете, за три последних года – три 
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Государственные премии в области науки и техники, 20 патентов на изобретения... На 
каких же основаниях относиться к украинской науке с пренебрежением? 

– Возможно, это связано с тем, что прикладной реализации ее достижений не 
видно? 

– Действительно, технологическая, производственная база для внедрения 
разработок ученых Украины в производство или мало развита, или вообще отсутствует. 
Вот это проблема! Отсутствие связующего звена между разработчиком идеи, 
экспериментального образца и рынком-потребителем. В мире уже давно есть примеры, 
когда все звенья цепи – генератор идеи, лабораторные исследования, лабораторный 
образец, опытно-конструкторская разработка, экспериментальная партия, наконец, полное 
промышленное производство с выходом на рынок – находятся в рамках одной корпорации 
– коммерческой. В ней присутствует все: и наука, и производство, и коммерциализация. 
Есть другой путь. Большие университеты, такие как, например, Массачусетский 
технологический институт, или Институт инженеров-электриков в Соединенных Штатах, 
пошли от противного. У них есть мощная база научного интеллекта и разработчиков. На 
ее основе они строят у себя цепочку – вплоть до выхода на рынок. И у них тоже 
появляется коммерциализация. Так вот смотрите: крупная коммерческая корпорация 
исходит из того, что у нее есть разветвленная торговая сеть, и формирует научную часть – 
для обеспечения собственных разработок. А крупные научные и образовательные центры 
исходят из другой предпосылки: у них есть разработка, они убедились, что это изделие 
может работать, и дальше разрабатывают ветвь коммерческой деятельности для 
коммерциализации. У нас же промежуточное звено между разработчиком и рынком в 
большинстве случаев отсутствует. Промышленное предприятие не в состоянии 
разработать: у них на это нет средств и нет интереса, а образовательные и научные 
учреждения не могут развить сеть или направление коммерциализации. 

– Каким может быть выход? Может, университетам нужно больше 
экономических прав и свобод? 

– Это не поможет. Выход надо искать в кооперации с крупными фирмами-
разработчиками, действующими в мире. И такое проникновение в Украину уже есть. Пока 
идет точечное изучение по различным университетам и институтам Национальной 
академии наук. Думаю, после таких наблюдений возникнут центры кристаллизации, 
которые начнут интенсивно развиваться за счет вложения денег международных 
корпораций. 

– Те международные проекты, которые ведет университет, тоже можно 
считать таким «прощупыванием»? 

– Возможно. Мы сейчас ведем 42 международных научно-образовательных 
проекта. Они финансируются из различных источников – от собственных средств 
университетов-партнеров (их в ОНУ 160) до проектов, финансируемых ЮНЕСКО, 
генеральными директоратами Еврокомиссии или Европарламентом. 

Из наиболее крупных – проект HERMES, посвященный изучению эволюции 
береговых зон Средиземного и Черного морей и ее влиянию на развитие цивилизации в 
этих зонах. В нем принимает участие более 20 стран Европы; по одному из направлений 
наш университет является ведущим. Или проект Enviro GRIDS в области экологического 
мониторинга. И здесь мы попали в замечательную компанию: 36 организаций из 18 
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государств. Количество собираемых данных столь велико, что для их обработки 
задействуется компьютер андронного коллайдера... 

В этом году мы наукой заработаем до 9 млн. грн., и это существенная подпитка. 
Мы продали пять своих патентов, вошли в число создателей технопарка «Хемополь». 
Сейчас развивается новая идея: создание академгородка, и это будет совершенно новое 
направление деятельности университета. 

– За последние годы стоимость обучения по контрактам выросла в разы. 
Возможна ли ситуация, когда оплачивать контракт смогут единицы? 

– Что касается стоимости контракта, то с нашей точки зрения – моей, ректората, 
ученого и экономического советов – регулирование этого вопроса в государстве 
некорректно. В зависимости от экономического положения высшее учебное заведение 
могло бы повышать цену контракта, а могло бы и наоборот – снижать. Но в 
законодательстве не предусмотрен шаг в сторону уменьшения цены! 

В законе записано: цена может подниматься ежегодно на уровень инфляции. И это 
тоже лукавство, потому что цена на энергоносители и пр. регулируется не официальным 
показателем инфляции, а рыночными процессами. Кроме того, на протяжении очень 
короткого промежутка времени зарплата преподавателей повышалась несколько раз. И 
как, какими деньгами это нужно компенсировать? 

Высшим учебным заведениям должны быть предоставлены условия свободы 
формирования цен. Тогда вуз по некоторым специальностям мог бы идти на сравнительно 
низкие цены. Такая возможность сейчас, в эпоху демографического спада, позволила бы 
преподавателям не терять рабочие места. 

– Согласно опросам, порядка 80 % нынешних выпускников школ собираются 
поступать в вузы. Как вы относитесь к столь высокой доле людей, желающих получить 
высшее образование? 

– Я считаю, что страна, в которой 100 % выпускников желают продолжить свое 
образование до уровня высшего, должна быть счастлива – тем, что интеллектуальный 
потенциал ее молодежи настолько высок и так высоки ее устремления. Это первое 
условие прогрессивного будущего каждой страны. 

– Нужно ли человеку высшее образование, чтобы, к примеру, убирать улицы? 
– Это ведь желание, а дальше идут экзамены, испытания... Они показывают, 

способен ли индивидуум продолжать обучение или ему надо заняться другими, 
прикладными делами. 

Знаете, я когда-то наблюдал за работой виртуозного мастера, который делал 
табуретки. Он табуретку делал на глазах, какие-то полчаса - и готовое изделие. Я был 
настолько уверен, что это дело совершенно простое (в руках мастера оно таким 
выглядело), что я это тоже смогу сделать. Но даже два дня работы не привели к успеху. 
Убежден, надо быть профессионалом в своем деле. Чтобы решать дифференциальные 
уравнения и брать тройные интегралы или делать табуретку – везде нужен опыт работы, 
знания и навыки. Потому мастер, который может сделать велосипед, красивый и 
элегантный, это Мастер. Мастер, который может запустить ракету – это тоже Мастер. А 
мастерство надо уметь ценить. 

Одесский национальный университет имени И. Мечникова – старейший и 
крупнейший вуз юга Украины. Создан в 1865 году; готовит почти 14,5 тыс. студентов по 
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39 специальностям. Возглавляет рейтинг МОН Украины по научной работе по итогам 
2009 года. В составе ОНУ – 24 научно- исследовательских подразделений и 14 учебных. 

 
Анна Керпель, Валентин Смынтына 

// Зеркало недели. – 2010. – 17 июля (№ 27). 
 

Українські дипломи – іноземним студентам 
 

На урочистих зборах ректор Одеського національного університету 
імені І. І. Мечникова Валентин Сминтина вручив дипломи про вищу освіту 93-м 
випускникам-іноземцям. П’ять – із відзнакою. Серед цьогорічних випускників ОНУ – 
громадяни Білорусі, В’єтнаму, Німеччини, Грузії, Ізраїлю, Китаю, Марокко, Молдови, 
Монголії, Росії, Сирії, Туреччини. 

Більшість іноземців-випускників закінчили ІМЕМ, Інститут соціапьних наук, 
філологічний факультет, факультет романо-германської філології. 

 
За матеріалами прес-служби ОНУ 

Ольга Коваленко 
// Освiта України. – 2010. – 23 липня (№55). – С. 3. 

 
Cенсорная индустрия – путь в наукоемкое будущее Украины? 

 
Человек ощущает окружающий мир и реагирует на его разнообразие. Чтобы 

воспринимать свет, звуки, движения, запахи, болевые ощущения и на основе этого 
предполагать последствия действий различных внешних факторов, природа наделила 
живые организмы большим количеством чувствительных органов, которые на 
современном научном языке принято называть сенсорами. Человек наделен довольно 
большим количеством типов сенсоров (по нынешним представлениям физиологов – 
семью). Однако у некоторых животных, насекомых и даже растений есть более 
совершенные сенсоры, более чувствительные к определенным внешним факторам. 
Общеизвестна высокая чувствительность собак к запахам, подземных животных – к 
землетрясениям, перелетных птиц – к магнитному полю, дельфинов, летучих мышей, 
некоторых насекомых – к сверхвысокочастотным звуковым сигналам, способность сов и 
некоторых животных видеть в инфракрасном свете и т. п. 

Существует и множество других внешних действий, недоступных для наших 
природных сенсоров. Это, например, электромагнитные сигналы радио-, телевизионного и 
сверхвысокочастотного диапазона, которые наши органы чувств не воспринимают, но 
которыми человечество с успехом овладело, создав соответствующие передатчики и 
приемники. Ведь радиоприемник тоже является сенсором: сначала радиоволны 
индуцируют ток в антенне, потом этот ток усиливается и из него извлекается 
закодированный полезный акустический сигнал (музыка или речь диктора). 

В определенном смысле каждый сенсор действует именно так: сначала физический 
или химический эффект «сигнализирует» о наличии внешнего фактора, а потом сигнал от 
эффекта усиливается и обрабатывается. Важно только обнаружить эффект, 
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чувствительный именно к интересующему нас фактору, а потом обеспечить на выходе 
качественный сигнал, который однозначно «говорит» о том, что же именно происходит. 
Порой это довольно сложно: например, когда нужно сконструировать систему, 
реагирующую только на определенный газ (а именно взрывоопасный метан), а других «не 
замечающую». Но ученые и инженеры научились создавать десятки тысяч различных 
сенсоров, реагирующих именно на нужные для них возбудители. 

Однако создание большого количества сенсоров даже относительно обычных для 
человека факторов все еще остается проблемой. Серьезные проблемы возникают и в связи 
с необходимостью автоматизации различных видов производства, когда во время 
определенных операций крайне важно максимально точно контролировать временные и 
пространственные координаты, определять значения физических величин – давления, 
температуры, линейных и угловых перемещений и т. д. А производства химической, 
нефтегазовой, добывающей, перерабатывающей и иных областей нуждаются в точной 
информации о наличии (или отсутствии) тех или иных веществ и соединений, об их 
концентрации. Особенно это важно в отношении веществ взрывоопасных или токсичных 
(вспомним проблему наличия метана в шахтах, «оплаченную» жизнями многих горняков). 

При этом указанную информацию нужно получать в реальном масштабе времени и 
без искажений передавать в обрабатывающие ее информационные системы или же в 
интеллектуальные системы, которые осуществляют анализ этой информации и выдают 
варианты для принятия управленческих решений. 

Поэтому существует острая необходимость в создании широкой номенклатуры 
сенсоров (датчиков) по сути нового поколения, которые бы соответствовали качественно 
новым требованиям. И главное из этих требований – качественный первичный сигнал. 

Созданием совершенных сенсоров занимается важная область науки и техники – 
сенсорная индустрия. В каждый ее продукт вложен "интеллектуальный капитал": ведь 
современный сенсор использует комплекс физических и технических процессов, включает 
электронную обработку сигнала и его выведение на детекторную систему в виде свето- 
или радиосигнала. 

В Украине это новое научно-техническое направление, возникшее на стыке 
различных родственных научных дисциплин и получившее название «сенсорная 
электроника», представлено очень серьезно и включено в систему международного 
распределения труда. Профессор Одесского национального университета 
им. И. Мечникова Валентин Смынтына является членом Международного союза по 
сенсорике. На базе ОНУ регулярно проводится Международная конференция «Сенсорная 
электроника и микросистемные технологии» (СЭМСТ), в программном комитете которой 
– ведущие специалисты из разных стран мира (Украины, России, стран ЕС, США и др.). 
Результаты развития сенсорной тематики регулярно освещает научный журнал «Сенсорна 
електроніка та мікросистемні технології». 

Украинские ученые и инженеры активно участвуют в исследованиях и 
практической разработке микро- и наноэлектронных датчиков, интеллектуальных систем. 
Их достижения обобщены в фундаментальной работе "Создание микроэлектронных 
датчиков нового поколения для интеллектуальных систем" (авторы Ярослав Лепих, Юрий 
Гордиенко, Сергей Дзядевич, Анатолий Дружинин, Анатолий Евтух, Сергей Ленков, 
Владимир Мельник, Владимир Романов – представители наших ведущих университетов, 
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институтов НАН, отраслевых учреждений). Она подытоживает материалы более чем 400 
публикаций, в частности и в ведущих международных изданиях с высоким импакт-
фактором. Эта работа, отдельные части которой поддержаны международными грантами 
по программам INTAS, INCO-COPERNICUS, Седьмой рамочной программой ЕС и т. п., 
представлена на соискание Государственной премии Украины в области науки и техники 
2010 года. 

Среди около 50 новых типов датчиков, созданных авторским коллективом, 
имеются, в частности, и биосенсоры – гибридные аналитические системы на стыке 
«живого» и «неживого», обладающие высокой чувствительностью и селективностью к 
определенным важным для живого организма метаболитам. Биосенсоры дают 
возможность исследовать биохимические процессы в живых организмах в реальном 
масштабе времени и после определенной обработки информации передавать ее по 
радиоканалу на большие расстояния, отображать на дисплее персонального компьютера и 
т. п. Биосенсоры могут применяться не только в медицине, но и в пищевой 
промышленности, системе мониторинга окружающей природной среды (где они 
эффективно выявляют опасные загрязнения воздуха и воды). 

Вполне закономерно, что полученные украинскими учеными результаты вылились 
в заказ на конкретные приборы и системы, в частности на портативную интеллектуальную 
систему «Флоратест». Разработанный авторами ряд новых оригинальных типов датчиков 
и систем был продемонстрирован на международной конференции СЭМСТ-4, недавно 
состоявшейся в Одессе и вызвавшей интерес у представителей реального сектора 
экономики. 

Конференция СЭМСТ-4 была интересна еще и тем, что дала возможность 
систематизировать важнейший вклад ученых и разработчиков Украины в развитие 
сенсорной тематики и определить дальнейшие приоритеты. Она продемонстрировала: 
сегодня позиции Украины в области сенсорики на международном уровне довольно 
сильны. Мы умеем не только предлагать идеи новых сенсоров, но и воплощать их в 
жизнь. (Хотя по определенным направлениям, как, например, в графеновой тематике, 
которая интенсивно развивается во всем мире, мы существенно отстаем. А между тем 
именно от графена – моноатомного слоя углерода, с упорядоченными в шестиугольные 
«соты» атомами, впервые полученного на диэлектрической подкладке в 2004 году, – 
ожидают новых «прорывных» результатов в сенсорике. Ведь графеновый сенсор 
микронных размеров способен «учуять» одну-единственную молекулу определенного 
газа! Астрономическая стоимость первых образцов графена приводила к тому, что в этой 
сфере в Украине могли работать только теоретики. Но появление в мире в последние 
месяцы «дешевого» графена на основе массового производства открывает шансы и для 
наших экспериментаторов.) 

Вместе с тем конференция СЭМСТ-4 еще раз всем напомнила: производство 
«серийных» сенсоров массового потребления является сегодня относительно «дешевым» 
по сравнению с другими областями современной электроники, использующими очень 
дорогие современные технологии (на них в Украине самым роковым образом не хватает 
серьезных инвесторов). Следовательно, это производство, уже успешно развивающееся в 
Украине, может стать эффективным путем в наукоемкое будущее государства, потянув за 
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собой, словно локомотив, другие области электроники. Всеми необходимыми 
предпосылками для этого мы сегодня обладаем. Уточним – все еще обладаем! 

 
Владимир Литовченко 

президент Украинского физического общества, 
член-корреспондент НАН Украины 

Максим Стриха 
вице-президент АН высшей школы Украины, 

член Координационного совета Украинского физического общества 
// Зеркало недели. – 2010. – 14 августа (№ 29). 

 
Наукові праці з морської гідробіології 

 
Цикл наукових робіт «Методологія збереження та відновлення морського довкілля 

для екологічно збалансованого розвитку України» (автори – науковці Національної 
академії наук України та викладачі вищих начальних закладів Ю. Зайцев, Б. Александров, 
Л. Воробйова, В. Іваниця, В. Карамушка, Г. Мінічева, О. Тарасова, З. Ульберг) був 
виконаний у період 1970-2009 роки, а його результати опубліковано в наукових виданнях 
нашої держави, а також за кордоном. Ці дослідження є дуже актуальними як у науково-
теоретичному, так і в практичному відношеннях, оскільки Чорне море має велике 
значення для України (морський транспорт, рибальство, здобування мінеральних речовин, 
перспективи видобування нафти і вуглеводневих газів, лікувально-рекреаційні ресурси, 
об’єкти природно-заповідного фонду тощо). Але всі ці сучасні та перспективні в 
майбутньому напрями використання ресурсів Чорного моря та його узбережжя стануть 
неможливими, якщо буде подальший розвиток кризових явищ, зумовлених 
антропогенним впливом на екосистему Чорного моря, передусім на його екологічно 
«гарячі зони», зокрема, що межують з атмосферою, річковими гідросистемами та 
літосферою. 

Наукові дослідження цього циклу є по суті продовженням фундаментального 
науково-практичного напряму в світовій науці про умови стабільності й еволюції 
екологічних систем і про роль впливу об’єктів живої природи взагалі та, зокрема, 
людської діяльності на довкілля, засновником якого був наш знаменитий співвітчизник 
академік Володимир Вернадський. 

Цілком природно, що наша та інші громадські екологічні організації, які 
об’єднують фахівців різних галузей і громадських діячів, у своїй діяльності, спрямованій 
на сприяння роботі державних органів і контролюючих організацій, на екологічне 
навчання й виховання, розробку відповідних проектів і програм, протягом останніх 
десятиліть базувалися на наукових результатах, теоретичних висновках і практичних 
рекомендаціях авторів цього циклу. Це стосується створення нових об’єктів природно-
заповідного фонду, боротьби з браконьєрством, обмеження видобутку піску, гравію, 
охорони рідкісних і зникаючих рослин і тварин, підготовки й видання навчальної, 
навчально-виховної екологічної літератури, розробки і впровадження нового 
перспективного природозберігаючого обладнання, очисних споруд, приладів тощо. 
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Серед авторів цього циклу – добре відомі в нашій країні та за її межами 
гідробіологи та біохіміки академік Національної академії наук України Ю. Зайцев; 
професори: Б. Александров, Л. Воробйова, Г. Мінічева (усі вони є співробітниками 
Одеської філії Інституту біології південних морів ім. О. О. Ковалевського НАН України); 
В. Іваниця, Одеський національний університет ім. I. I. Мечникова, доцент В. Карамушка, 
Університет менеджменту і освіти Національної Академії педагогічних наук України, 
кандидат хімічних наук О. Тарасова, Міністерство охорони навколишнього природного 
середовища України, та 3. Ульберг, Інститут біоколоїдної хімії ім. Ф. Д. Овчаренка. 

Треба наголосити, що отримані результати були підтверджені дослідниками інших 
країн – Болгарії, Румуніії, Туреччини, Росії. Тому не випадково, що результати цих робіт 
було впроваджено в міжнародні й національні програми з екології й охорони Чорного 
моря та в офіційні документи ООН, ПРООН, ГЕФ, МАГАТЕ, ММО, ФАО, а автори цих 
робіт стали лауреатами міжнародних премій та інших почесних нагород. Отримані 
результати мають велике значення не тільки для збереження екологіі Чорного моря, а 
також для умов інших Морів, регіонів Світового океану. 

Вважаємо, що цикл наукових праць «Методологія збереження та відновлення 
морського довкілля для екологічно збалансованого розвитку України» заслуговує бути 
відзначеним Державною премією України в галузі науки і техніки. 

 
Альфред Цикало 

завідувач кафедри хімії, 
охорони довкілля та раціонального природокористування 

Одеської державної академії холоду 
// Освiта України. – 2010. – 14 вересня (№ 68). – С. 7. 

 
Підписано контракти з трьома ректорами 

 
Міністр освіти і науки України Дмитро Табачник підписав контракти з ректорами 

трьох вищих навчальних закладів. Як і раніше, Національним педагогічним університетом 
імені М. Драгоманова керуватиме Віктор Андрущенко, а Тернопільським національним 
педагогічним університетом імені В. Гнатюка – Володимир Кравець. Одеський 
національний університет імені I. Мечникова продовжить освітню й наукову діяльність на 
чолі з новим ректором – Ігорем Ковалем. 

Трудові колективи кожного з цих навчальних закладів самостійно обрали людей, 
яким довіряють керівництво альма-матер. Профільне міністерство затвердило Їхні 
кандидатури після узгодження з урядом. Ця процедура завершується останнім штрихом – 
підписанням контракту між МОН і кандидатом у ректори. Для цього Дмитро Табачник по 
черзі запрошує до свого кабінету новопризначених керівників провіднихукраїнських ВНЗ. 
Віктора Андрущенка і Володимира Кравця міністр привітав з переобранням на новий, 
семирічний термін і висловив сподівання, що вони продовжуватимуть кращі традиції 
своїх університетів. А підписуючи контракт з Ігорем Ковалем, Дмитро Володимирович 
зазначив: 

– Сподіваюся, що Одеський національний університет імені I. Мечникова під вашим 
керівництвом поверне провідні позиції в освіті і науці не лише на Півдні, а й у цілому по 
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Україні. Особливо хотів би звернути увагу на необхідність відкриття нових 
спеціальностей і прискореного розвитку матеріально-технічної бази університету. 

У відповідь Ігор Коваль сказав, що дуже вдячний і колективу свого ВНЗ, і 
міністерству за надану можливість працювати на цій високій посаді: 

Я маю надію, що ми зможемо виконати ті завдання, які стоять сьогодні перед 
університетом, удосконалити матеріальну базу – для розвитку вищої освіти на Одещині й 
для того, щоб наш університет працював на благо Вітчизни. 

Зауважимо, що ректори університетів обрані педколективами й затверджені 
міністерством відповідно до статті 39 Закону України «Про вищу освіту». 

 
Олексій Шевнін 

// Освiта України. – 2010. – 22 жовтня (№ 79). – С. 1-2. 
 

Шукаємо роботу креативно 
 

Одеські студенти-активісти дають ровесникам додатковий шанс на вдале 
працевлаштування 

Одеські студенти вирішили, що зможуть краще шукати роботу для молоді, ніж це 
роблять офіційні структури. Тож на суто громадських засадах вони відкрили Молодіжний 
центр працевлаштування. Ініціатор проекту – студент 4 курсу Одеського національного 
університету ім. І. Мечникова Антон Муравенко – серед переваг новоствореної фундації 
називає чітку молодіжну спрямованість і неформальний підхід до справи. Антон каже, що 
перш ніж узятися за створення центру, його ініціатори опитали десь із півтисячі студентів, 
аби впевнитися, що він потрібний молоді, і з'ясували, в який спосіб краще організувати 
його роботу. Було вирішено створити спеціалізований сайт, що має стати чи не 
найголовнішою частиною проекту. Його вже нині можна знайти за адресою: 
http://www.molrabota.od.ua/. 

Щоправда, навпроти численних розділів із вакансіями там можна побачити нулики. 
Реальна база даних тільки створюється. І вже, можливо, цього літа вона буде цікавою не 
лише одеситам, а й пошукачам сезонної роботи з різних куточків України. Організатори 
проекту обіцяють подбати, аби на сайті не з'являлися сумнівні пропозиції. Антон 
Муравенко зауважує, що центр має намір надавати підтримку не тільки студентам, а й 
усім молодим людям віком від 16 до 35 років. Причому йдеться як про пошук сезонної 
роботи чи роботи із вільним графіком для студентів денного відділення, так і про 
працевлаштування випускників чи студентів-заочників. 

Звісна річ, громадська фундація, якою є Одеський молодіжний центр 
працевлаштування, не зможе замінити собою центри зайнятості, що ведуть облік і 
виплачують допомогу з безробіття. «У нас процедура проста, – мовить Антон Муравенко, 
– людині потрібна робота – ми намагатимемося її надати». У справі працевлаштування, 
зазначає він, молодь не надто довіряє офіційним структурам, як через загальну недовіру 
до державних органів, так і через те, що привабливих для молоді вакансій у базах центрів 
зайнятості і справді зовсім небагато. Юрій Работін, голова Одеського відділення спілки 
журналістів, яка надала проекту інформаційну підтримку, вважає, що нерідко певну роль 
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відіграє і перебірливість нинішньої молоді: «Вони краще будуть отримувати допомогу з 
безробіття, але працювати за скромну зарплату не захочуть». 

Розібратися й у цій непростій проблемі має допомогти живе спілкування як на 
сайтівському форумі, так і під час ярмарків вакансій. Перший з них був проведений уже в 
день відкриття центру. Як зауважив ще один представник оргкомітету – студент 4 курсу 
Артем Бузила, – ця зустріч із роботодавцями виявилася вдалою. Торгові мережі «Фоззі» та 
«Сільпо» відразу рекрутували шістьох студентів для роботи у торгових залах. 

Корисна справа із добрим початком нині виконується на волонтерських засадах. 
Навіть за створення сайта студентам довелося заплатити із власної кишені. Приміщення 
для самодіяльної біржі виділив університет ім. І. Мечникова. Міський центр зайнятості 
надав своїм громадським помічникам бази даних із наявними у нього вакансіями. На 
більше активісти зможуть розраховувати лише після того, як доведуть свою ефективність. 
«Якщо проект буде позитивним і будуть результати, – каже заступник начальника 
управління у справах сім'ї та молоді Одеської облдержадміністрації Андрій Яцуленко, – 
може йти мова і про створення комунального підприємства "Молодіжний центр 
зайнятості». Чому б і ні?" 

 
Iван Шевчук 

// Урядовий кур'єр. – 2011. – 27 січня (№ 15). – С. 7. 
 

Из сточных канав на звезды не смотрят 
 

3 августа 1871 года в Одессе была открыта учено-учебная астрономическая 
обсерватория. Но 140-летний юбилей, похоже, она встретить не сможет, поскольку 
интенсивное строительство под ее стенами мощной электростанции «Маразлиевская» по 
сути дела может ликвидировать ее как научное учреждение. 

Директор научно-исследовательского института «Астрономическая обсерватория» 
при Одесском национальном университете имени И. И. Мечникова доктор физико-
математических наук профессор Сергей Андриевский говорит, что строительство 
мощнейшей электроподстанции, по оценкам гидрогеологов вызовет мощнейшее 
подтопление грунтовыми водами здания обсерватории, которое является памятником 
архитектуры. Образно говоря, за звездами астрономы теперь смогут наблюдать из сточной 
канавы. 

Ну и самое главное – подтопление изменит положение, а, следовательно, 
физические характеристики их фундаментальных реперов – гидеодезического и 
гравиметрического, которые представляют ценность для мировой науки и охраняются 
законами государства. 

Сегодня астрономическая обсерватория находится в «зеленом сердце» Одессы – 
Центральном парке культуры и отдыха имени Т. Г. Шевченко. Рядом находится стадион 
«Черноморец». Там в эти дни кипит работа по реконструкции. В ходе ее возникла 
необходимость для обеспечения бесперебойного снабжения стадиона электроэнергией 
построить электроподстанцию. Изыскатели вначале для строительства выделили 
земельный участок в парке, находящийся вдали от научного учреждения. Однако в 
прошлом году строительство неожиданно решили вести под стенами обсерватории. 
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Почему было принято такое решение? 
Профессор Сергей Андриевский выступал перед депутатами городского совета и 

привел аргументы в пользу запрета электроподстанции под стенами обсерватории. Часть 
депутатов с его аргументами согласились. Но преобладало другое (интересно – чье?) 
мнение о застройке рядом с обсерваторией. 

Электромонстр, которого насильно сватают в соседи к ученым, поражает своими 
производственными размерами: длина – 35 метров, ширина – 25, а высота – 15 метров. И 
стройка должна начаться в охранной зоне, рядом с обсерваторией. Принимая решение о 
строительстве электроподстанции «Маразлиевская», чиновники не удосужились даже 
соблюсти необходимые, предусмотренные действующим законодательством требования. 
В частности, никто не согласовывал с юридическим лицом, каковым является НИИ 
«Астрономическая обсерватория», согласие смежного землепользователя на разрешение 
для строительства. Ученые бьют тревогу – новостройка фактически уничтожит 
астрономическую обсерваторию как учреждение, созданное для наблюдения небесных 
тел, поскольку закроет южную полусферу неба, через которую в одесском регионе 
проходит основная часть небесных светил. 

Парадокс – 145 лет назад городская дума Одессы хлопотала об открытии первого 
на юге Украины научного учреждения – астрономической обсерватории. Сегодня – 
Одесский городской совет молча наблюдает, как ловкие строительные воротилы на глазах 
у миллионного города уничтожают (не в физическом смысле, а в научном) обсерваторию 
с мировым научным именем, уникальной базой приборов для наблюдения за небом. 

В 1993 году Министерство образования Украины странным решением исключило 
из школьной программы предмет «астрономия». А Одесская астрономическая 
обсерватория открыла для учащихся планетарий-лекторий, издает одесский 
астрономический календарь и научный журнал. Удалось сохранить пять рефлекторов с 
диаметрами зеркал 50, 47, 45 и 42 сантиметра, катадиоптрический телескоп системы 
Аргунова, камеру Шмидта, два метеорных патруля, семикамерный астрограф, 
меридианный круг. Работают две загородные наблюдательные станции в селах Маяки и 
Крыжановка. 

И все это неоценимое научное наследство может оказаться в сточной яме из-за 
прихоти строительных магнатов. 

 
Вячеслав Воронков 

// Голос України. – 2011. – 1 лютого (№ 18). – C. 13. 

 
 

Почути один одного 
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Вища освіта потребує виваженого, якісного реформування. Такою стала провідна 
теза круглого столу «Майбутнє вищої освіти в Україні», що відбувся 10 лютого під 
головуванням Першого заступника Міністра освіти і науки, молоді та спорту Євгена 
Суліми. 

У заході взяли участь народні депутати профільного комітету Верховної Ради 
України, ректори провідних вищих навчальних закладів, представники Національної 
академії педагогічних наук України, молодіжних, студентських громадських організацій, 
міжнародні експерти. Таким чином, за ініціативи Міністерства освіти і науки, молоді та 
спорту України було створено умови для компетентного різноаспектного обговорення 
майбутнього вищої освіти нашої держави. У ньому мали змогу взяти участь виразники 
різних переконань і бути почутими. Конкретні пропозиції – таким став орієнтир для всіх 
виступаючих. 

Сьогодні майбутнє вищої освіти України, як відомо, стало приводом для численних 
дискусій. Однак важливо, щоб лунали не голослівні закиди на адресу опонентів, а 
розроблявся чіткий та виважений напрямок дій щодо покращення освітянської галузі 
загалом. «Найголовніша мета – підвищити якість освіти, підвищити рейтинг вищої освіти 
в Україні, надавати ті знання, які сьогодні хотіли б отримати наші студенти, щоб ці знання 
були конкурентоздатними, конкурентоспроможними на ринку праці», – таке переконання 
висловив Євген Суліма на початку обговорень. Власне, саме мета покращення має стати 
консолідуючим чинником у подальшому реформуванні вищої освіти. 

Головне ж завдання такого круглого столу – сприяти розробленню на основі 
порозуміння керівництва галузі, влади та громадськості сучасного підходу до 
найважливіших складових освітянської галузі. Серед цих компонентів – кадровий склад 
вищих навчальних закладів, рівень їх автономії щодо можливості розробляти власні 
правила прийому та розпоряджатися фінансами, конкурентоспроможність на світовій 
арені, співвідношення безкоштовного та платного навчання, принцип формування, власне, 
державного замовлення та низка інших важливих аспектів. Безсумнівно, всі ці питання 
мають лягти в основу розроблення нового законопроекту, який би забезпечив розвиток та 
поліпшення якості вищої освіти в Україні. 

«Поспілкуватися, щоб з'ясувати реферні точки, які обов'язково треба врахувати і 
які треба, щоб Міністерство освіти і науки, молоді та спорту України в майбутньому 
відстоювало, не зважаючи на те, чи це пропозиція ректора, чи це пропозиція від студента, 
чи це пропозиція від громадської організації, чи це пропозиція депутата Верховної Ради 
України. Головне, щоб вона відповідала нашим спільним цілям», – так окреслив 
пріоритетні вектори співпраці Перший заступник Міністра. 

 
Голос молоді 
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Виступи учасників круглого столу стали оприлюдненням власних позицій та 
приводом для жвавої конструктивної дискусії. Представники студентської громади 
найперше порушили питання системи оплати контрактного навчання, особливостей 
фінансування навчання студентів, зокрема заочного відділення, ролі та значення 
зовнішнього незалежного оцінювання та поєднання його з університетською автономією 
під час проведення вступних кампаній, стану розвитку студентської науки. 

Так, за недопустимість щорічного збільшення плати за контрактне навчання для 
студентів, які на першому курсі уклали договір на певну суму, проти вилучення 

бюджетної форми навчання для студентів-заочників та скасування фінансування органів 
студентського самоврядування виступив представник Всеукраїнської молодіжної 
громадської організації «Фундація регіональних ініціатив» Антон Делікатний. 

Натомість Антон Дмитрієв – голова Молодіжної профспілки України, заперечив 
колезі. Він переконаний, що якщо плата за навчання буде обґрунтованою та 
підвищуватиметься на коефіцієнт інфляції, це тільки сприятиме розвиткові вищої освіти, 
прозорості у формуванні цінової політики ВНЗ. Також, на думку Антона, «стипендії не 
можуть бути для всіх». Адже в Україні 2 % державного сектору економіки, а державного 
замовлення – 51 %. Тобто створюється дисбаланс, перенасичення економічного ринку 
спеціалістами. Тому виникла пропозиція не фінансувати державі навчання заочників – 
людей, які вже працюють, а також зменшити розмір стипендій студентам денної форми 
навчання, при цьому зменшивши і навчальне навантаження для того, аби вони могли 
працювати у вільний від навчання час та здобувати трудовий стаж. 



23 

 

 

Тож вже початок проведення круглого столу засвідчив, що і серед молоді існують 
різні позиції, але вони будуть почутими та врахованими. Власне, саме на цьому наголосив 
Євген Суліма: «Дуже важливо сьогодні почути один одного і ті питання, які нас сьогодні 
турбують». 

За словами народного депутата Андрія Пінчука, перші дискусії «показали, що є 
дійсно різні погляди на одні й ті ж речі, і під різними поглядами є різне логічне 
підґрунтя». Молодий політик наголосив на тому, що «на сьогодні в Парламенті 
зареєстровано два законопроекти, які мають різну лінію: один спрямований на 
регулювання недержавного сектору вищої освіти, на приватні ВНЗ, а другий – на 
підтримку та розвиток державного сектору вищої освіти. Все ж таки потрібно зробити 
таким чином, щоб законопроект був один». Найголовніше – створити якісний продукт. 

Також Андрій Пінчук підкреслив важливість та актуальність створення 
постійнодіючої громадської ради, яка б допомагала учасникам освітнього та 
законотворчого процесів почути один одного, давала змогу виносити резонансні моменти 
на розсуд самих же студентів. Адже «потрібно направити найбільші зусилля на створення 
бази законопроекту, який дійсно покращить освіту. Дійсно він на часі, дійсно він потрібен 
зараз. А всі дискусійні проблеми обговорювати у форматі круглих столів, громадських 
слухань», – переконаний парламентер. 

Цю думку підтримали більшість учасників круглого столу. А тому Євген Суліма 
повідомив присутнім, що він буде «доповідати Міністру про бажання створити робочу 
групу комплексного характеру, але не тільки для того, щоб поговорити, а також сідати і 
виписувати спочатку концепцію законопроекту «Про вищу освіту», щоб ми його 
подивилися. А також, можливо, ще одну робочу групу, яка сьогодні вносила б у діючий 
законопроект ті моменти, які можна вже вносити як зміни до діючого Закону». Учасникам 
же було запропонованого протягом певного часу визначити, в якій робочій групі вони б 
хотіли брати участь. 

Можливе вирішення проблеми оплати контрактного навчання запропонував 
координатор громадської ініціативи «Студентський захист» Андрій Черних: зробити певні 
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коефіцієнти для визначення плати в кожному ВНЗ окремо (наприклад, залежно від рівня 
матеріально-технічної бази та низки інших показників): «Щоб студент, який приходить на 
перший курс, знав, скільки він платитиме на першому, другому, третьому, четвертому 
курсі...» 

Щодо системи визначення статусу ВНЗ Андрій Черних висунув пропозицію не 
брати за основу єдиний показник кількості студентів, а взяти до уваги професорсько-
викладацький склад, наявну матеріально-технічна базу: «І відповідно до цього зробити 
таку картку вищих навчальних закладів». 

 
Представник студентської громади звернув увагу присутніх на необхідність 

врегулювання проблеми забезпечення вищими навчальними закладами місць для 
проходження студентами 3-4-х курсів практики. І запропонував включити пункт про 
наявність у ВНЗ підписаних договорів з підприємствами до умов надання ліцензій. 

Важливу увагу студентська молодь сьогодні надає й необхідності розвитку 
університетської науки, вихованню молодих науковців. Це засвідчив виступ т. в. о 
керівника Секретаріату Всеукраїнської студентської Ради при Міністерстві освіти і науки, 
молоді та спорту України Анастасії Сабової, яка запропонувала включити до нової 
редакції Закону України «Про вищу освіту» пункт про те, що в університетах та академіях 
мають обов'язково діяти наукові товариства студентів та аспірантів. Адже на сьогодні, за 
словами Анастасії, вони функціонують переважно тільки в національних вищих 
навчальних закладів. 

Усі молоді учасники круглого столу, представники ініціативної студентської 
молоді висловили вдячність Міністерству за запрошення до дискусії, обговорення 
ініціатив у сфері освіти, що повинні лягти в основу нових нормативно-правових 
документів галузі. 

Голова Всеукраїнської молодіжної організації «Студентська республіка» Павло 
Вікнянський висловив побажання, щоб відверті компетентні діалоги між народними 
депутатами, ректорами, студентським загалом стали доброю традицією. Найголовніша 
проблема, на думку Павла, що сьогодні постала перед суспільством загалом та молоддю 
зокрема – це проблема візії того, як має виглядати вища освіта. Саме її досі ще немає і 



25 

 

 

серед студентського загалу. «Цю картинку треба виробити, і під неї писати Закон. Треба з 
боку громадськості більше політичної волі, відкинути певним чином свої амбіції вбік, 
вести діалог, щоб зробити справді корисний для нашої держави документ», – переконаний 
Павло Вікнянський, який також висунув пропозицію дати студентському самоврядуванню 
права юридичної особи. 

У свою чергу Голова Ради студентів Інституту міжнародних відносин Київського 
національного університету імені Тараса Шевченка Артем Нікіфоров виступив за право 
університетів проводити вступні випробування та проти звуження обсягів прав 
студентського самоврядування: «Якщо ми ведемо розмову в площині подолання корупції, 
то жодним чином централізація надання можливості вчитися – це не дуже добре». 

На засіданні круглого столу представниками студентської громади була висловлена 
думка про те, що в деяких українських ВНЗ навчання значно дорожче, ніж у 
європейських. Щодо цього Артем Нікіфоров застеріг своїх молодих колег «не плутати ту 
суму, яку платить студент, і саму вартість навчання. В європейських вищих навчальних 
закладах навчання у десятки, а то й в сотні разів дорожче». За словами голови Ради 
студентів, студент європейського ВНЗ сплачує лише близько 14 % вартості навчання. 

 
З позицій управлінського досвіду 

Молодь – рушійна сила розвитку держави, виразник нових поглядів та сучасних 
світових тенденцій у різних напрямках людської діяльності. Однак, безсумнівно, вагомою 
основою поступу завжди була та залишається життєва школа, яку юні хлопці та дівчата 
тільки починають осягати. Натомість сповна відчули на собі її уроки та взяли їх до уваги 
ректори провідних ВНЗ, які й стали найактивнішими учасниками конструктивного 
полілогу, що розгорнувся в рамках круглого столу. 

Своєрідним лейтмотивом, який ліг в основу спілкування керівництва вищих 
навчальних закладів та їх вихованців стала висловлена Євгеном Сулімою думка про те, що 
«діалог із студентством повинен бути щоденним, щотижневим, щомісячним». 

Свідченням того, що керівництво ВНЗ та студенти прагнуть розмовляти спільною 
мовою та бути на хвилі конструктивної співпраці стала спорідненість багатьох 
висловлених думок щодо тих чи інших ключових критеріїв покращення сучасної 
освітянської галузі. Як і Анастасія Сабова, ректор Національної металургійної академії 
України (м. Дніпропетровськ) Олександр Величко основою розвитку вищої освіти назвав 
науку. 
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«Коли ми говоримо про майбутнє вищої освіти в Україні, ми повинні перш за все 
говорити про майбутнє науки і науково-технічних розробок в університетах. Бо хоч буде 
там навчатися тисяча осіб, 10 тисяч осіб, 20 тисяч осіб, але якщо там не буде науки, 
науково-технічних розробок, то не буде там університету. У першу чергу ми повинні 
працювати над тими нормативними, законодавчими актами, які стимулюють наукову і 
наукову-технічну діяльність в університетах. Наведу тільки один приклад: ми традиційно 
займаємося науково-технічною діяльністю з металургійними підприємствами України. 
Що сьогодні відбувається? Є комбінат «АрселорМіттал Кривий Ріг» – це флагман 
металургії України. Але сьогодні підприємство не зацікавлене з точки зору науки в 
університетах. Бо у них є наукові центри у Франції, Бельгії, США, де проводяться роботи, 
і все завозиться сюди. І тому я думаю, що потрібно зробити все для того, щоб і вітчизняні, 
і зарубіжні підприємства були мотивовані до співпраці з ВНЗ з точки зору того, як 
працювати в науці і науково-технічних дослідженнях. 

Я вважаю, що перший крок уже зроблений і в цьому законопроекті щодо мотивації. 
Є стаття про те, що можна створювати підприємства з університетами, які будуть 
працювати в напрямку реалізації науково-технічної продукції. І її не можна втратити. 

Від стану фінансів в університеті буде залежати рівень того університету. Тож 
потрібно, перш за все, зберегти ще позиції, пов'язані з тим, що якщо ВНЗ заробляє кошти, 
то їх слід залишати виключно вищому навчальному закладу. А розвиток навчального 
закладу проводиться за рахунок закупівлі і т. ін., але без тендерних процедур. Це для нас 
дуже і дуже важливо. 

Цей і наступний роки будуть для нас складні. Який вихід? І я знайшов відповідь у 
цьому Проекті Закону: вищі навчальні заклади можуть брати кредити. Мені сьогодні 
потрібно купити за 1,5 млн доларів мікроскоп – найкращий мікроскоп для 
матеріалознавства. Де я 1,5 млн доларів візьму? Ніде я їх не візьму. А якщо я візьму 
кредит, і мені треба протягом 5-10 років віддавати 1-2 млн гривень – для мене це вже не 
буде проблемою. А за 10 років цей мікроскоп вже відпрацює і дасть результати. І я буду 
сплачувати за нього уже за рахунок того, що він працює. 

Щодо державного замовлення – наприклад, у Дніпропетровську кількість 
випускників у цьому році зменшилася у 4 і більше разів. Ми сьогодні навіть, якщо нам 
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дадуть те держзамовлення, що у нас є, не наберемо необхідну кількість студентів, не 
зможемо виконати це державне замовлення». 

Проблему регулювання фінансового становища ВНЗ та особливостей забезпечення 
державного замовлення порушив у своїй доповіді і ректор Київського національного 
торговельно-економічного університету Анатолій Мазаракі. 

«Ми маємо таку конституційну норму, як рівні права державного та недержавного 
сектору. Багато років спостерігаю за дискусією: чомусь кажуть недержавні, що їм гірше, 
ніж державним. А ось якщо подивитися якраз з точки зору фінансової автономії, то 
картина буде інша. То треба передбачити рівні права, що вирішить багато питань та дасть 
змогу рухатися далі. 

Стосовно державного замовлення, то ще потрібно працювати над його визначенням 
перед тим, як виносити на тендер. Якщо замовляєш, то і працевлаштовуй – і багато чого 
іншого. 

Тут зараз багато студентів і з цього приводу я думаю, що треба звернути увагу ось 
на що. Ще раз продивитися і прописати в законопроекті такі моменти, які пов'язані з 
побутовими умовами. На сьогоднішній день для державних вищих навчальних закладів, 
до прикладу, величезною проблемою є питання студентського харчування у зв'язку із 
проведенням тендерів». 

Безсумнівну актуальність нового Закону України «Про вищу освіту», основні 
принципи діяльності сучасних українських ВНЗ докладно виклав та обґрунтував у свої 
доповіді ректор Національного технічного університету України "Київський 
політехнічний інститут" Михайло Згуровський. Очільник лідера технічної освіти України 
переконаний, що автономія університетів є необхідною та виправданою і вищій освіті все 
ж доведеться пройти через процес зменшення кількості ВНЗ за рахунок укрупнення. 
Власне, як і координатор громадської ініціативи «Студентський захист» Андрій Черних, 
пан Згуровський виклав своє бачення критеріїв, за якими визначатиметься статус 
осередків освіти та науки. 

«Нинішній закон задумувався приблизно 12 років тому. Життя іде вперед, а ми 
діємо за тими ідеями, яким вік – можливо, і 15 років. Безумовно, новий Закон потрібний. 
Але як до цього підійти? 

Перш за все, мені здається, потрібно досягнути певного консенсусу в суспільстві 
щодо освіти. Я пригадую, коли ми в 1996 році приймали загальний Закон «Про освіту», то 
ми сконструювали його в 1995-му, а рік приблизно узгоджували з багатьма-багатьма 
прошарками суспільства для того, щоб він був прийнятий політиками. Тому що політики 
орієнтуються на настрої людей. Тому перш за все потрібно все-таки подумати про такий 
майданчик для узгодження ключових позицій, які були б закладені в цей новий Закон, з 
усіма громадськими організаціями, іншими ланками суспільства. І на це не потрібно 
жалкувати часу, тому що нічого не вийде в іншому випадку. 
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Якщо будувати новий Закон «Про вищу освіту», то потрібно зараз визначитися, що 

ж це таке? Безумовно, вища освіта України не повинна включати 900 з гаком вищих 
навчальних закладів. Потрібно визначити критерії цих вищих навчальних закладів. 
Безумовно, ми маємо пройти болісний шлях укрупнення. Альтернативи немає. І можливе 
навіть відсіювання від вищої освіти інших закладів, які будуть надзвичайно потрібні в 
інших ланках суспільства, тому що підготовка професійного робітничого класу – є не 
менш важливою проблемою, ніж підготовка людей з вищою освітою. Тому трагедії не 
буде, якщо коледж, який сьогодні готує бакалавра, завтра буде готувати кваліфікованого 
робітника, який буде більш затребуваний в суспільстві, ніж нинішнім бакалавром, якого 
навчають, зовсім не занурюючи в науку. 

Але щодо укрупнення, мені видається, критерії мають бути більш складними, ніж 
кількість студентів в навчальному закладі. Наприклад, подивіться – паризька «Еколь 
Політехнік», яка дала життя практично усім вищим інженерним навчальним закладам 
України має 2,5 тисячі студентів. Критеріями мають бути все таки науково-педагогічні 
школи, затребуваність суспільством цих фахівців, досягнення, міжнародне визнання. Все 
це може бути формалізоване. Але не зараз за цим круглим столом, а це окрема експертна 
робота. 

Тому на підставі тут напрацьованих критеріїв маємо сформувати вищу школу 
України, оцю мережу вищих навчальних закладів. 

Які ж принципи діяльності цих нових сформованих вищих навчальних закладів? 
Безумовно, дуже важливий принцип автономії і чіткого розуміння повноважень органу 
державного управління – Міністерства і самого цього навчального закладу. Міністерство, 
на наш погляд, має займатися політикою в освіті і мінімізувати свої менеджерські функції 
щодо управління тим чи іншим навчальним закладом. Коли працівники Міністерства 
починають керувати чимось у ВНЗ, то виникає дефіцит політики в освіті. Міністерство 
має компетентно обійняти перелік дуже важливих функцій політики в освіті, а вищі 
навчальні заклади повинні, звичайно, переважну більшість функцій виконувати 
самостійно. Але це не мають бути держави в державі. Наприклад, обрання ректора ми 
маємо зробити так, як на Заході, – не більше 2-х термінів по 4 роки. З урахуванням 
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специфіки України – нехай буде 2 терміни по 5 років. Тоді йде досить швидке оновлення 
ідеології, кадрове оновлення. Тоді університет – живий зростаючий організм. 

Державі потрібні центри нової свіжої думки. Цими центрами мають бути 
університети. Такими вони можуть бути лише тоді коли, будуть автономними та матимуть 
економічні свободи. 

Наступний важливий принцип – вища освіта повинна давати людський капітал для 
суспільства. І цей людський капітал повинен змінювати це суспільство. Як це може бути? 
Вища освіта повинна взаємодіяти з іншими дуже важливими ланками. Скажімо, наука і 
освіта мають формувати спільне середовище. Тому що навчати потрібно в таких 
університетах на основі останніх досягнень науки, і водночас наука має поповнюватися 
молоддю. Розділення цих двох сфер, як у нас в країні, знекровлює і одну, й іншу ланку. 

Дуже важливий компонент – ринок праці, для якого ми готуємо фахівців. Зв'язок 
освіти і ринку праці має бути дуже тісним. Це споріднені, сполучені судини. І тому отой 
величезний бар'єр, який зараз існує між ринком праці і освітою має бути розглянутий 
детально і ліквідований. Наприклад, на ринку праці дуже швидко змінюється ситуація у 
зв'язку з конкуренцією. Потрібно університету змінити якусь спеціальність під потреби 
певного підприємства. Але ми повинні йти через Кабінет Міністрів і цю спеціальність 
будемо десь років півтора змінювати і чи взагалі це вдасться. Ми самі себе стримуємо. 
Ринок праці з своєю рамкою кваліфікацій не розуміє наш перелік освітньо-
кваліфікаційних рівнів. Ці дві системи мають бути чітко узгоджені. 

Держзамовлення – це дуже складна багатофакторна проблема. Вирішити її 
простими шляхами не вдасться. Але виходити все таки потрібно з деяких концептуальних 
речей. Не можна зараз поставити у пряму відповідність потреби ринку праці і державне 
замовлення. Тому що тоді явно знизимо освітній ценз нації. Потрібно все таки займатися 
аналітичною роботою, прогностичною роботою і дивитися на 5-10 років вперед, дивитися 
на світ, які фахівці потрібні. І якраз Міністерству освіти як політичному штабу освіти оце 
має бути притаманне разом з Мінекономіки й іншими. От тоді ми поступово прийдемо до 
розуміння державного замовлення. 

 
Дуже важливий зв'язок цих компонентів: освіта – наука – ринок праці – влада. 

Влада, звичайно, не повинна особливо втручатися в професійну діяльність, але має 
створювати умови, і ресурсно, і політично підтримувати розвиток оцього людського 
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капіталу і контролювати. Але контроль повинен бути концептуальний, за інтегрованими 
показниками». 

Власне, саме питання університетської автономії в аспекті участі у відборі 
майбутніх студентів виявилося найбільш обговорюваним серед ректорів. Це засвідчили і 
слова ректора Одеського національного університету імені І. І. Мечникова Ігоря Коваля: 

«Я повністю підтримую норму, яка закладена в законопроекті, представленому 
групою народних депутатів, де надана можливість університетам впливати на процес 
селекції абітурієнтів. Це, з моєї точки зору, абсолютно відповідає нормам здорового 
глузду і загалом, у більшості випадків, міжнародній практиці. Що вийшло останніми 
роками? Ми практично від однієї монополії – монополії вищого навчального закладу 
визначати і селекціонувати абітурієнтів, перейшли до іншої монополії – зовнішнє 
тестування стало не лише кращим способом селекціонувати абітурієнтів, але й єдиним. У 
світовій же практиці існує декілька способів, у тому числі і незалежне тестування. 

...Складно собі уявити ситуацію, коли, якщо використовувати виробничу лексику, 
виробника, який відповідає за якість виготовленого ним продукту, відлучать від права 
вибору вихідного матеріалу. Крім того є ціла низка спеціальностей, де необхідно 
враховувати певні психолого-педагогічні характеристики, схильності до того чи іншого 
напрямку вибору спеціальності». 

Суголосним став виступ Володимира Онищенка – ректора Полтавського 
національного технічного університету імені Юрія Кондратюка, який був учасником 
Всесвітнього форуму освіти – 2011, що тривав 10-12 січня у Лондоні. Тож мав нагоду 
поділитися з присутніми конкретними принципами зі світового досвіду, спрямованими на 
покращення якості освіти. 

«Порушувалося дуже важливе питання щодо вступу у вищі навчальні заклади і 
зовнішнього незалежного оцінювання. Я мав велику честь перебувати в складі офіційної 
делегації в Лондоні на Всесвітньому форумі освіти, де ми ознайомилися з тестовими 
технологіями вступних екзаменів до «Кембриджа». Повірте, зовсім інша філософія тестів, 
на відміну від тих, які сьогодні існують в Україні. Тобто ці ті тести передбачають перш за 
все логічне мислення. 

Ми взяли копії цих тестових технологій, маємо електронні версії тестів з 
математики, фізики, історії, іноземної мови. Сьогодні наш університет здійснив їх 
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переклад і ми хочемо зробити експеримент: використати ці тестові технології 
«Кембриджа» і перевірити рівень знань студентів першого курсу. Безумовно, провівши 
підготовку, безумовно, ознайомивши з цими тестами, – як це робиться, до речі, в Англії, 
це не є чимось таким секретним. З ними можна ознайомитися, але їх така кількість, що 
запам'ятати їх не можливо. Якщо людина в змозі запам'ятати таку кількість тестів, – то це 
геній, який потрібен кожному навчальному закладу. Таким чином, за результатами цього 
пробного тестування студентів першого курсу буде зроблена службова аналітична 
записка, яка буде передана Міністерству освіти і науки, молоді та спорту України з 
конкретними пропозиціями. 

До речі, в «Кембриджі» і «Оксфорді» вступають безпосередньо в університеті, а не 
через зовнішнє незалежне оцінювання. 

І друга теза – щодо структури надходжень. Ми мали можливість спілкуватися із 
Президентом Оксфордського університету, і нам презентували надходження коштів до 
університету. Всього з платного навчання надходження складають всього 14 %, 38 % – це 
науково-дослідницька діяльність. Причому вона фінансується не державою, а через 
співпрацю з різноманітними грандоутворюючими установами. Щодо заробітної плати 
викладачів – там вони також мають отримати гранд і отримувати підвищену заробітну 
плату. 

Унікальним ще є те, що там також платне навчання, про яке сьогодні йшла мова. І 
вартість буквально перед нашим приїздом була підвищена до 9 тис. фунтів стерлінгів на 
рік (що становить близько 115 тис. гривень – С. Г.). Але мало хто там платить за своє 
навчання. Ми зустрілися з представниками, зі студентами України. Діти брали участь у 
конкурсі, вибороли право, отримали гранд і навчаються там, отримують ступінь PhD. 

Тож є над чим працювати, і ми повністю підтримуємо те, що в новому 
законопроекті передбачено можливість в навчальних закладах здійснювати свій відбір. 

Щодо студентського самоврядування. Є чудовий механізм. Наприклад, у нашому 
університеті практикується співпраця студентського самоврядування із студентським 
профспілковим комітетом, який має фінансову можливість і має певні механізми 
використання цих коштів». 

Окрім окреслених механізмів покращення вищої освіти України також варто 
працювати над оновленням нормативно-правової бази загалом, до якої входить не лише 
Закон України «Про вищу освіту». На цьому наголосив проректор з науково-педагогічної 
роботи Київського національного університету імені Тараса Шевченка Володимир Бугров: 

«По-перше, є Положення «Про організацію навчального процесу» (1993 р.). 
Сьогодні ж ми працюємо за кредитно-модульною системою. І Положення в тому вигляді, 
в якому є, морально застаріло. Треба його писати заново. Адже, власне, якщо Закон – це 
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Конституція для навчального процесу, то Положення – це другий за важливістю 
нормативний акт. 

Наприклад, в Положенні «Про організацію навчального процесу» на сьогоднішній 
день відсутні будь-які питання про академічну мобільність. Ось наш студент-китаєзнавець 
їде на річну практику в Китай – як бути із військовим обліком? 

Також стипендіальна Постанова Кабінету Міністрів. Ми навчаємося за 100-
бальною шкалою, стипендіальна Постанова досі в 5-бальній шкалі, і враховуються тільки 
іспити. Заліки, якій йдуть теж за 100-бальною шкалою і, власне, є теж фундаментальною 
формою контролю, на сьогоднішній день не враховуються. Водночас при вступі на 
магістратуру у нас за 100-бальною шкалою враховуються і заліки. Отже, негайно потрібно 
змінювати стипендіальну Постанову, яка дійсно теж морально застаріла". 

 
Пріоритет – поліпшення якості 

Висловлені під час круглого столу думки, власне, мають стати основою для 
подальшої роботи над оновленням Закону України «Про вищу освіту». Адже те, що він 
потребує цього, вже не викликає сумнівів. Звичайно, існування різних думок (почасти – 
кардинально різних) подовжує процес напрацювання змін. Однак це ж дає можливість 
новому Закону стати максимально відповідним сучасним реаліям вищої освіти. 

«Мені дуже приємно, що сьогодні в суспільстві є така збентеженість. Усі 
турбуються про те, яка буде доля вищої освіти. Це говорить про одне: бажання змінювати 
на краще нашу вищу освіту і її якість», – зазначив Євген Суліма. 

Тож спільним знаменником для всіх стає мета покращити якість цієї освіти. На 
цьому вкотре наголосив представник Профспілки працівників освіти і науки України 
Леонід Сачков, який висловив своє ставлення до вже запропонованих положень. 

«Головна функція нашого зібрання – напрацювати документ, спрямований на 

підвищення якості вищої школи і найголовніше – конкурентоздатної нашої освіти в 
цілому в світі на ринку праці. 

Те, що ми вносимо положення про те, що спецкошти, зароблені ВНЗ, не можуть 
підпадати під юрисдикцію казначейства, ними повинні розпоряджатися колективи, – 
хороший крок. Єдине, що мене турбує – це момент, який може виникнути у зв'язку з тим, 
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що ВНЗ будуть розпоряджатися повністю спецкоштами, як би їх не обклали оброком. І це 
потрібно застерегти у законопроекті... 

Наше сьогоднішнє зібрання має стати на рамки об'єктивності, толерантності і 
облишити перетягування канату, а зайнятися конкретним вирішенням конкретних 
проблем». 

Головним стає саме забезпечення конкурентоспроможності випускника 
українського ВНЗ, усвідомлення того, що у світовій практиці якісний вищий навчальний 
заклад – це освітній осередок з кілька-сотрічними традиціями та високими досягненнями. 
А чи є ці параметри в більшості українських ВНЗ та як це впливає на стан сучасної вищої 
освіти. Про це учасникам круглого столу розповів віце-президент Національної академії 
педагогічних наук України, директор Інституту вищої освіти НАПН України Володимир 
Луговий: 

«Головне сьогодні – створити умови для існування якісних конкурентоспроможних 
осередків вищої освіти. Тому я, наприклад, всіляко привітаю різні механізми, які 
спрямовані на укрупнення концентрації створення критичної маси, яка забезпечить 
належну кваліфікацію. Для присутніх тут студентів наведу деякі кількісні параметри. А ви 
порівняєте: в такому вищому навчальному закладі навчаєтеся, чи не в такому. Я 

називатиму параметри пересічного університету, але світового класу: 20-30 тис. студентів, 
з них – 10 % докторанти (як мінімум), така ж сама частка міжнародних студентів, причому 
із західних країн; річне фінансування – близько 1 мільярда доларів на рік (що це означає – 
це півбюджету міста Києва, це майже половина бюджету всієї вищої школи України), 
20 % цього бюджету витрачається на дослідження і розробки, 5 % – на бібліотеку, яка в 
середньому має 5 мільйонів томів, велика частка яких – в електронному форматі. Вищий 
навчальний заклад має кількасотрічну історію, з науковими традиціями, школами і тІ 
справа, в принципі, не в тому, як він називається: університет чи якось по-іншому. Я знову 
наведу приклад. Перший у світі університет (він дійсно називається університет) – 
університет «Гарвард»; четвертний у світі ВНЗ – це інститут – Масачусецький 
технологічний інститут; шостий у світі вищий навчальний заклад – також інститут – 
Каліфорнійський технологічний інститут. Далі з деяким відступом іде Швейцарський 
федеральний інститут технології і освіти. Далі – Британський коледж (!) науки, технології 
і медицини. (Це 26-та позиція у світі). За ним іде Королівський коледж в Лондоні. Далі 
йдуть французькі вищі школи. 
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І тому зовсім не важливо битися за назву «університет». Хай ваш вищий 
навчальний заклад потрапить у 500 найкращих, і тоді йому можна дарувати будь-яку 
автономію. 

Тому я хотів все ж таки привернути увагу до тих механізмів, які створять умови 
для концентрації та якісного середовища для підготовки кадрів. Я назву, які механізми 
застосовує світ. Корея обмежує кількість університетів (за населенням вона така, як 
Україна) – там їх 50. Є і інший підхід: на півмільйона населення – 1 університет – 
Швейцарія. Є інший підхід – обмеження кількості ліцензійних місць в університетах. У 
нас же приймають в університети всіх, хто закінчив школу. Такої практики у світі не 
існує. 

І, звичайно, ми виробили свій підхід. Нехай він, можливо, не найкращий, але ми 
йдемо у напрямі, щоб нашу кількість, яка нам абсолютно зламала якість, все ж таки 
перевести у належну якість". 

На особливостях трактування поняття «держзамовлення» та на проблемі 
працевлаштування випускників, втрати вищою освітою сьогодні своїх пріоритетних основ 
– таких, як необов'язковість, диференціювання, на перенасиченості освітнього простору 
вищими навчальними закладами наголосив Директор департаменту вищої освіти і науки 
Міністерства освіти і науки, молоді та спорту України Ярослав Болюбаш: 

«Ми маємо зараз вдвічі більше державних і комунальних університетів, ніж було за 
Радянського Союзу, на 1991 рік. Але подивіться на кількість випускників шкіл. Тоді ж 
вона була вдвічі більша. Якщо брати цього року – 195,8 тис., 393 тис. – наступний, а далі 
йде по 220 тисяч. І буде професор викладати по 10 дисциплін. 

Стосовно ж держзамовлення – з виступів студентів, з публікацій у пресі, в 
Інтернеті, нинішнього круглого столу я зрозумів, що частина не розуміє, що таке 
держзамовлення. Україна відноситься, як і більшість європейських країн, до країн, де 
вища освіта забезпечується за державні кошти. Платне – це додаткове! Це для тих хто має 
гроші, хоче і спроможний платити створили умови для того, щоб «іди – вчися». Кількість 
місць державного замовлення у співвідношенні з кількістю випускників старшої школи на 
початку 90-х років становила 20-22 %. І усі були задоволені. 2007 рік – 32 %, 2010 – 
39,1 %, 2011 – 39,2 %. Це щодо прийому бакалавра. Але випускники 11 класу можуть іти 
на програму молодшого спеціаліста, і там десятками тисяч приймають випускників. А 
тепер подивіться на результати тестування. Скажіть, а більше 39-ти % може освоїти 
програму? Ні! 

Окремі ректори до нас звертаються: «Не зменшуйте мені держзамовлення». А хто 
подумав про цю дитину, яка має вибір, бо багато місць держзамовлення, бал у неї 124, а 
після першого семестру буде відрахована. Не можна забувати, що вища школа – це вища 
школа, що вища освіта є необов'язкова. 
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Державне замовлення – це не є потреба у кадрах. Це держава так фінансує, щоб 
підвищувати рівень населення, корелювати в межах тих, хто може освоїти цю програму. І 
воно прекрасно працює. 

Відносно працевлаштування. Не можемо ми всіх працевлаштувати. І ця проблема у 
нас не просто коливається, а вібрує. Як бути? Конституція каже: «вільний у виборі місця 
роботи». З іншого боку, ми думаємо, щоб надати робоче місце. Але Міністерство освіти в 
особі університетів не дає робоче місце. І одне із завдань – вписати до Закону, а цього 
немає ні в одному, ні в другому Проекті Закону, положення про те, як примусити 
роботодавця надавати місця. 

Перед якою загрозою стоїть вища освіта? Перед загрозою втратити обличчя вищої 
освіти, якщо ми не приймемо Закон. Є дві ключові основи цього Закону: адаптація Закону 
України «Про вищу освіту» до сучасного рівня розвитку економіки та інтеграція в 
європейський простір вищої освіти. А чого вони стосуються? Структури вищої освіти, 
змісту і управління. Без єдиної фундаментальної підготовки не можна говорити про 
мобільність. Ми втратили мобільність національну, а хочемо йти в мобільність 
європейську. І тому прийняття Закону треба робити негайно, треба всім об'єднатись. 
Інакше нам доведеться написати, що ми всі є вороги нашої держави!" 

 
Політичні реалії галузі 

Два розроблені на сьогодні Проекти Закону: «Про вищу освіту» (реєстр. № 7486), 
поданий депутатом Юрієм Мірошниченком, і законопроект «Про вищу освіту» (реєстр. 
№ 7486-1), поданий групою депутатів, серед яких Максим Луцький – викликають 
найактивніші обговорення та дискусії. Співавтор одного з них народний депутат Максим 
Луцький - учасник круглого столу в Міністерстві, висловив найперше прохання до всіх 
учасників процесу творення нових освітянських реалій – долучатися до обговорення: 

"Мені приємно, що обговорення Законопроекту викликає таку жваву дискусію. Але 
пропозиції мають бути конструктивними. 

Сьогоднішні два законопроекти абсолютно різні. Один базується на державному, а 
інший – на приватному секторі. Може, він і буде актуальний років через 10, але державні 
ВНЗ мають бути готові до цієї конкуренції. Вони принципово розрізняються і в підході 
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щодо вступної кампанії. Ми вважаємо, що в нашому Законопроекті ми відродили 
авторитет середньої школи і вчителя. 

Шановні колеги, ми зібралися вже вдруге. І будемо і втретє, і вчетверте – скільки 
потрібно. Але пропозиції повинні бути конкретні, щоб цей Законопроект був таким, яким 
ми його бачимо всі разом. І не тільки після того, як ми його вже з Комітету на перше 
читання проголосували. Після цього лише зацікавилися всі, а не під час розробки, яка 
відбувалася більше року». 

Активна участь усіх учасників освітянського процесу у розробленні нових 
положень нового Закону – лише такий шлях зможе забезпечити подальше вдосконалення 
вищої школи в Україні. 

У свою чергу народний депутат Андрій Пінчук наголосив, що на сьогодні немає 
концепції, яка б, власне, і лягла в основу Проекту Закону. А саме вона – запорука 
конструктивної роботи. І основа цієї концепції, на думку парламентера, полягає в тому, 
що «вища освіта в першу чергу повинна давати тих спеціалістів, яких зараз не вистачає в 
державі». 

Своєрідним підсумком висловлених позицій з погляду представника Верховної 
Ради пролунали слова народного депутата Юрія Каракая, який наголосив на необхідності 
ретельної уваги до реального життя при розробленні нових положень. І головна перепона 
на шляху до необхідного прийняття нового Закону «Про вищу освіту» – в суспільній 
свідомості: 

«Висловлені студентською громадськістю думки зводяться до дуже красивої 
картинки: безкоштовне навчання, супергуртожитки, стипендія і т. д. і т. п. Картинка 
красива, але вона більше відповідає казці, ніж реальному життю. І ніяка держава в світі не 
може цього забезпечити. 

Тим більше, скажемо відверто, Україна є бідною державою, порівнюючи з іншими. 
Тому державі доведеться вибирати – чи Міністру, чи Прем'єр-міністру, чи Президенту – 
що залишити: безкоштовну освіту, а чи зменшити її і пустити ці кошти на матеріально-
технічне обладнання ВНЗ чи ремонт, або ж будівництво гуртожитків. 

 

 
У мене таке враження, що найближчими роками новий Закон «Про вищу освіту» 

прийнятий не буде. Не тому, що не готові ВНЗ його написати, чи Міністерство, чи 
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Верховна Рада – не готове суспільство вирішити ті фундаментальні речі, які ним повинні 
бути вирішені. Безкоштовна освіта не може бути на тому рівні якісному, про який 
говорили, який існує в кращих ВНЗ світу. 

Тому, мені здається, потрібно створити робочу групу при Міністерстві, де почати 
обговорювати ці питання. А в процесі напрацювання, громадських обговорень можна крок 
за кроком вирішувати ті питання, які стоять та врешті спільно дійти до розуміння, яким 
повинен бути новий фундаментальний Закон». 

 
Колективно: почути, усвідомити, діяти 

Тож лише спільна робота може зробити так, щоб слова Юрія Каракая про певну 
примарність прийняття найближчими роками нового Закону «Про вищу освіту» не 
виявилися пророчими. І проведення круглого столу стало важливим кроком на шляху до 
порозуміння та конструктивного полілогу між виразниками різних думок, але однакових 
прагнень – покращити якість освіти. 

У найближчих планах – створення робочої групи, активне спілкування. Над всіма 
цими процесами контроль найперше має взяти держава. Про це зауважив Голова круглого 
столу Євген Суліма: «Держава не може бути осторонь, бо вона повинна перш за все 
контролювати, створювати умови». 

І найперше Україна має виконати ті освітні зобов'язання, які взяла перед Європою. 
На цьому наголосила менеджер із аналітичної роботи Національного Темпус-офісу в 
Україні Жанна Таланова. «Цей Закон (новий Закон «Про вищу освіту», що розробляється 
– С. Г.) має підтримати зобов'язання України перед Європою, взяті в 2005 році». 

У свою чергу Перший заступник Міністра Євген Суліма особливо підкреслив 
вагоме значення таких зібрань та їх важливі наслідки: "Думаю, сьогодні ми змогли, перш 
за все почути один одного... Головне, що я дуже хотів, коли запрошував усіх учасників, 
щоб не тільки студенти зустрічалися з керівництвом Міністерства, ми чули студентів, щоб 
не тільки ректори збиралися у Міністерстві освіти і чули один одного, щоб не тільки ми 
зустрічалися з міжнародними організаціями, а щоб все ж таки ми обговорили майбутнє 
тієї вищої освіти, про яку ми всі дбаємо, до якої ми маємо всі причетність і якої ми всі 
разом закладаємо фундамент, основи розвитку і подальшого майбутнього". 

І після конструктивних насичених розмов повинні наступати такі ж активні дії на 
основі особистого усвідомлення того, що потрібно зробити, над чим варто подумати та 
попрацювати. Тільки спільна праця здатна внести зміни в історію освітньої галузі та 
надати можливість розвиватися університетам як складовим наукового, інноваційного 
поступу нашого суспільства. 

 
Світлана Горська, 

кор. «Освіти» 
фото автора 

// Освiта. – 2011. – 9 лютого (№ 8/9). – С.1, 8-9. 
 

УКАЗ ПРЕЗИДЕНТА УКРАЇНИ 
Про присудження Державних премій України 

в галузі науки і техніки 2010 року 
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На підставі подання Комітету з Державних премій України в галузі науки і техніки 

Постановляю: 
Присудити Державні премії в галузі науки і техніки 2010 року: 

- за роботу «Оцінка інженерно-геологічних умов території України (наукові основи 
сталого господарського використання територій)»: 

Фесенку Олексію Валентиновичу – кандидатові геологічних наук, доцентові 
Одеського національного університету імені І. І. Мечникова 

 
// Урядовий кур'єр. – 2011. – 1 червня (№ 98). – С. 15. 

 
Студент из Одессы – в когорте лучших математиков мира 

 
На Всемирной математической олимпиаде, которая проходила в Болгарии, студент 

института математики, экономики и механики Одесского национального университета 
имени И. Мечникова Александр Тытченко завоевал серебряную медаль. 

В состязании участвовали свыше 300 студентов из 96 стран мира. Математики 
соревновались в решении задач в двух турах продолжительностью по пять часов каждый. 
Олимпиада проходила на английском языке, и участникам предлагалось решить 10 задач – 
по математическому анализу, алгебре, комбинаторике. 

Для золотой медали Александру не хватило всего нескольких баллов, сообщает 
наш собкор Вячеслав Воронков. 
 

// Голос України. – 2011. – 20 вересня (№ 174). – C. 1. 

 
День студента в Одесі 

 
У рамках робочої поїздки Президента України Віктора Януковина міністр науки, 

молоді та спорту Дмитро Табачник перебував в Одесі. Зокрема, Дмитро Табачник відвідав 
Військову академію, Південноукраїнський національний педагогічний університет імені 
Костянтина Ушинського, Національний університет «Одеська юридична академія» та 
Одеський національний університет імені Іллі Мечникова. Міністр привітав молодь з 
Днем студента, розповів про реформи в освітнійі галузі та відповів на запитання. 

 
За матеріалами прес-служби МОНмолодьспорту 

підготував Дмитро Шулікін 
// Освiта України. – 2011. – 21 листопада (№ 89/90). – С. 2. 

 
 
 

Украине составили общий рейтинг вузов 
 

Будущим абитуриентам пора выбирать не только специальность, но и место учебы. 
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Хоть правила особенно не меняются, поступающим в 2012 году придется подойти к 
делу ответственнее и серьезнее, чем молодым людям, которые штурмовали вузы в 2011-м. 

Подавать документы по-прежнему можно одновременно в пять вузов на три 
направления подготовки. Но  определиться с будущей профессией и  вузом, в котором 
хочется учиться, в эту вступительную кампанию нужно как можно быстрее. В принципе, 
уже пора! Во-первых, из-за Евро-2012 придется раньше сдать тесты внешнего 
независимого оценивания (ВНО), собрать все документы и отнести их в вуз. Во-вторых, 
сдавать можно только четыре теста, а не пять, и выбор специальностей, на которые 
абитуриенты могут подавать документы, будет не так велик, как у поступающих в 
предыдущие годы. 

Выбрав специальность, лучше сразу определиться и с учебным заведением. Кроме 
собственного мнения, советов родителей и друзей, полезно будет узнать мнение 
профессионалов. Специально для абитуриентов и их семей составляются национальные и 
международные рейтинги вузов. В некоторых странах внутренний рейтинг составляет 
профильное министерство – и это, конечно, серьезная подсказка для будущих студентов. 
Но украинское Министерство образования и науки, молодежи и спорта пока не занялось 
ранжированием вузов, хотя министр Дмитрий Табачник обещает, что рейтинг высших 
учебных заведений Украины в будущем все же появится. И вузы, которые займут верхние 
строчки, даже получат льготы от государства – например, им увеличат госзаказ. 

Впрочем,  рейтинги вузов в Украине все же существуют. Эксперты и журналисты 
чаще всего ссылаются на три из них: национальные рейтинги ЮНЕСКО «Топ-200 
Украина» и «Компас», а также на международный рейтинг «Вебометрикс». Каждый из 
них обладает авторитетом, но у каждого свои особенности. Один больше рассчитан на 
работодателей, другой делает акцент на науке, третий – на представленности  вузов в 
Интернете… Поэтому экспертам в области  образования пришла в голову идея соединить 
все три рейтинга и вывести один – консолидированный, на основе среднего результата. 
Над рейтингом работали специалисты, преподаватели вузов и сотрудники 
образовательного портала Osvita.ua. Как его делали? В интегрированном рейтинге 
каждому вузу присвоен балл, равный сумме его мест в трех рейтингах – ЮНЕСКО «Топ-
200 Украина», «Компас» и «Вебометрикс», которые составлялись в 2011 году. Если в 
каком-либо из рейтингов вуз представлен не был, то ему присваивалось место, следующее 
за последним в этом рейтинге. В случае равного количества баллов лучшее место получал 
вуз с меньшим показателем разброса мест в разных рейтингах. 

– На наш взгляд, этот единый рейтинг, составленный на основе трех, которым 
доверяют на украинском образовательном рынке, отражает ситуацию в сфере украинского 
высшего образования, - рассказали нам составители – эксперты образовательного портала. 

Консолидированный рейтинг вузов включает 276 высших учебных заведений III-IV 
уровней аккредитации, а также четыре подрейтинга («Лучшие классические университеты 
Украины», «Лучшие частные вузы Украины», «Лучшие киевские вузы» и «Лучшие вузы 
регионов Украины»), в каждом из которых десять вузов. 

– Заметим, что в нашем рейтинге нет медицинских вузов, – пояснили составители. 
– Дело в том, что они не рассматриваются в рейтинге «Компас», и было бы неправильно 
без этого показателя рассматривать их в общем списке, так как их место автоматически 
получилось бы ниже, чем могло быть. 
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Кстати, всего в Украине около 340 вузов III-IV уровней аккредитации, то есть 
университетов, академий и институтов. 

Ольга Шестакова 
ПОДРОБНОСТИ  
Какие рейтинги использовались при составлении единого списка? 
1. ЮНЕСКО «Топ-200 Украина». Оценивает деятельность вузов при помощи 
интегрированного индекса, который включает в себя оценки преподавательского состава, 
качества обучения и международного признания. Публикуется раз в год, включает 200 
лучших вузов страны. 
2. «Компас». Отражает оценку вузов выпускниками и работодателями, оценивает, 
соответствует ли уровень образовательных услуг вузов потребностям рынка труда. В 
рейтинг в 2011 году включены 234 вуза. 
3. Международный рейтинг «Вебометрикс». Учитывает количество проиндексированных 
поисковыми системами страниц сайта вуза, внешние ссылки на него, цитируемость 
ресурса, а также количество загруженных на сайт файлов, то есть насколько наполнен и 
популярен сайт учебного заведения. Рейтинг «Вебометрикс» публикуется дважды в год. В 
июле 2011 года в него попали 137 украинских вузов. 
 

Общий рейтинг вузов: 
 

Места в исходных рейтингах 
Название ВУЗа 

Место в 
консолид. 
рейтинге ЮНЕСКО Компас Вебометрикс

Итог. 
балл 

НТУУ "Київський 
політехнічний інститут" 

1 1 1 2 4 

Київський національний 
університет 

ім. Т. Шевченка 
2 2 2 1 5 

Національний 
університет "Києво-

Могилянська академія" 
3 5 4 7 16 

Національний 
університет "Львівська 

політехніка" 
4 11 6 5 22 

НТУ "Харківський 
політехнічний інститут" 

5 6 8 10 24 

Київський національний 
економічний університет 

ім. В. Гетьмана 
6 10 3 13 26 

Донецький національний 7 17 7 6 30 
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Места в исходных рейтингах 
Название ВУЗа 

Место в 
консолид. 
рейтинге ЮНЕСКО Компас Вебометрикс

Итог. 
балл 

технічний університет 

Дніпропетровський 
національний 

університет ім. Олеся 
Гончара 

8 8 18 12 38 

Донецький національний 
університет 

9 12 13 19 44 

Львівський національний 
університет ім. Івана 

Франка 
10 28 15 4 47 

Національний авіаційний 
університет 

11 14 20 15 49 

Одеський національний 
університет 

ім. І. І. Мечникова 
12 29 28 9 66 

Харківський 
національний 
університет 

ім. В. Н. Каразіна 

13 3 63 3 69 

Харківський 
національний 
університет 

радіоелектроніки 

14 15 38 20 73 

Східноукраїнський 
національний 
університет 

ім. Володимира Даля 

15 25 34 17 76 

Національний 
університет біоресурсів і 

природокористування 
16 9 40 31 80 

Одеський національний 
політехнічний 

університет 
17 35 11 38 84 

Тернопільський 
національний технічний 

18 22 52 25 99 



42 

 

 

Места в исходных рейтингах 
Название ВУЗа 

Место в 
консолид. 
рейтинге ЮНЕСКО Компас Вебометрикс

Итог. 
балл 

університет ім. І. Пулюя 

Національний 
аерокосмічний 

університет 
ім. М. Є. Жуковського 

19 33 37 30 100 

Чернівецький 
національний 

університет ім. Юрія 
Федьковича 

20 41 46 21 108 

Тернопільський 
національний 

економічний університет 
21 34 36 40 110 

Київський національний 
торговельно-економічний 

університет 
22 21 9 93 123 

Вінницький 
національний технічний 

університет 
23 19 83 26 128 

Національний гірничий 
університет 

24 7 10 117 134 

Запорізький 
національний технічний 

університет 
25 55 27 55 137 

Національний 
фармацевтичний 

університет 
26 20 60 60 140 

Івано-Франківський 
національний технічний 
університет нафти і газу 

27 44 35 64 143 

Національна 
металургійна академія 

України 
28 18 21 104 143 

Сумський державний 
університет 

29 71 65 8 144 

Київський національний 30 49 5 98 152 
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Места в исходных рейтингах 
Название ВУЗа 

Место в 
консолид. 
рейтинге ЮНЕСКО Компас Вебометрикс

Итог. 
балл 

університет будівництва і 
архітектури 

Одеська національна 
юридична академія 

31 45 45 68 158 

Харківський 
національний 

автомобільно-дорожній 
університет 

32 66 25 70 161 

Прикарпатський 
національний 

університет ім. Василя 
Стефаника 

33 38 44 83 165 

Національна юридична 
академія України 

ім. Ярослава Мудрого 
34 13 14 138 165 

Одеська національна 
академія зв'язку 
ім. О. С. Попова 

35 82 32 56 170 

Чорноморський 
державний університет 

ім. Петра Могили 
36 40 94 36 170 

Запорізький 
національний 
університет 

37 85 70 22 177 

Національний 
університет харчових 

технологій 
38 32 12 134 178 

Університет економіки та 
права "КРОК" 

39 65 88 28 181 

Київський національний 
університет технологій та 

дизайну 
40 26 61 99 186 

Луганський 
національний 

педагогічний університет 
41 23 147 16 186 
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Места в исходных рейтингах 
Название ВУЗа 

Место в 
консолид. 
рейтинге ЮНЕСКО Компас Вебометрикс

Итог. 
балл 

ім. Шевченка 

Національний 
педагогічний університет 

ім. М. П. Драгоманова 
42 31 146 11 188 

Харківський 
національний 

економічний університет 
43 43 64 84 191 

Одеський державний 
економічний університет 

44 37 19 138 194 

Донбаська державна 
машинобудівна академія 

45 76 48 72 196 

Одеська національна 
академія харчових 

технологій 
46 36 23 138 197 

Харківська національна 
академія міського 

господарства 
47 93 50 57 200 

Донбаський державний 
технічний університет 

48 118 49 41 208 

Ужгородський 
національний 
університет 

49 48 59 108 215 

Дніпропетровський 
національний 

університет залізничного 
транспорту 

ім. В. Лазаряна 

50 87 31 100 218 

Севастопольський 
національний технічний 

університет 
51 101 68 52 221 

Донецький державний 
університет економіки і 
торгівлі ім. М. Туган-

Барановського 

52 59 33 138 230 

Кіровоградський 53 50 87 95 232 
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Места в исходных рейтингах 
Название ВУЗа 

Место в 
консолид. 
рейтинге ЮНЕСКО Компас Вебометрикс

Итог. 
балл 

національний технічний 
університет 

Національний 
університет водного 

господарства та 
природокористування 

54 72 26 138 236 

Національний 
університет 

кораблебудування 
ім. адмірала Макарова 

55 147 43 48 238 

Придніпровська 
державна академія 

будівництва та 
архітектури 

56 73 29 138 240 

Одеський національний 
морський університет 

57 62 41 138 241 

Національний 
університет "Острозька 

академія" 
58 106 67 71 244 

Харківський державний 
технічний університет 

будівництва та 
архітектури 

59 90 30 125 245 

Львівська комерційна 
академія 

60 67 69 111 247 

Запорізька державна 
інженерна академія 

61 120 47 81 248 

Волинський 
національний 

університет ім. Лесі 
Українки 

62 80 97 73 250 

Таврійський 
національний 
університет 

ім. В. І. Вернадського 

63 39 84 127 250 
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Места в исходных рейтингах 
Название ВУЗа 

Место в 
консолид. 
рейтинге ЮНЕСКО Компас Вебометрикс

Итог. 
балл 

Національний 
транспортний 
університет 

64 109 16 138 263 

Херсонський 
національний технічний 

університет 
65 77 75 115 267 

Національний 
лісотехнічний 

університет України 
66 30 105 138 273 

Одеська державна 
академія будівництва та 

архітектури 
67 113 22 138 273 

Чернігівський державний 
технологічний 

університет 
68 145 53 76 274 

Одеська державна 
академія холоду 

69 98 39 138 275 

Житомирський 
державний 

технологічний 
університет 

70 157 89 33 279 

Український державний 
хіміко-технологічний 

університет 
71 124 17 138 279 

Криворізький 
національний 
університет 

72 128 24 129 281 

Черкаський національний 
університет ім. Богдана 

Хмельницького 
73 129 76 78 283 

Київський національний 
університет культури і 

мистецтв 
74 97 120 67 284 

Таврійський державний 
агротехнологічний 

75 69 77 138 284 
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Места в исходных рейтингах 
Название ВУЗа 

Место в 
консолид. 
рейтинге ЮНЕСКО Компас Вебометрикс

Итог. 
балл 

університет 

Білоцерківський 
національний аграрний 

університет 
76 104 125 59 288 

Українська державна 
академія залізничного 

транспорту 
77 94 57 138 289 

Полтавська державна 
аграрна академія 

78 75 81 138 294 

Донецький державний 
університет управління 

79 60 108 138 306 

Національний 
університет державної 

податкової служби 
України 

80 132 142 35 309 

Кременчуцький 
національний 

університет ім. Михайла 
Остроградського 

81 56 116 138 310 

Приазовський державний 
технічний університет 

82 108 117 91 316 

Луганський 
національний аграрний 

університет 
83 84 95 138 317 

Луцький національний 
технічний університет 

84 95 86 138 319 

Херсонський державний 
аграрний університет 

85 79 102 138 319 

Миколаївський 
державний аграрний 

університет 
86 91 114 120 325 

Харківський державний 
університет харчування 

та торгівлі 
87 115 73 138 326 

Київський національний 88 110 137 85 332 
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Места в исходных рейтингах 
Название ВУЗа 

Место в 
консолид. 
рейтинге ЮНЕСКО Компас Вебометрикс

Итог. 
балл 

лінгвістичний 
університет 

Полтавський 
національний технічний 

університет ім. Юрія 
Кондратюка 

89 153 42 138 333 

Харківський 
гуманітарний університет 

"Народна українська 
академія" 

90 201 85 47 333 

Донбаська національна 
академія будівництва і 

архітектури 
91 175 54 105 334 

Університет банківської 
справи Національного 

банку України 
92 114 103 121 338 

Київський міжнародний 
університет 

93 51 149 138 338 

Державна академія 
житлово-комунального 

господарства 
94 135 66 138 339 

Харківська державна 
зооветеринарна академія 

95 121 109 113 343 

Національна академія 
управління 

96 57 184 102 343 

Національна академія 
природоохоронного та 

курортного будівництва 
97 151 56 138 345 

Сумський національний 
аграрний університет 

98 150 82 114 346 

Національний 
університет фізичного 

виховання і спорту 
України 

99 54 235 65 354 

Хмельницький 100 154 172 29 355 
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Места в исходных рейтингах 
Название ВУЗа 

Место в 
консолид. 
рейтинге ЮНЕСКО Компас Вебометрикс

Итог. 
балл 

національний 
університет 

Київський університет 
ринкових відносин 

101 119 100 138 357 

Дніпропетровський 
університет ім. Альфреда 

Нобеля 
102 126 93 138 357 

Українська інженерно-
педагогічна академія 

103 74 199 90 363 

Національна академія 
образотворчого 

мистецтва і архітектури 
104 122 106 138 366 

Державний університет 
інформаційно-

комунікаційних 
технологій 

105 201 55 110 366 

Державний економіко-
технологічний 

університет транспорту 
106 172 58 138 368 

Бердянський університет 
менеджменту і бізнесу 

107 171 62 138 371 

Вінницький 
національний аграрний 

університет 
108 138 98 138 374 

Хмельницький 
університет управління 

та права 
109 168 118 88 374 

Одеська національна 
морська академія 

110 105 131 138 374 

Уманський національний 
університет садівництва 

111 156 128 92 376 

Дніпропетровський 
державний аграрний 

університет 
112 111 129 138 378 

Академія митної служби 113 201 107 75 383 



50 

 

 

Места в исходных рейтингах 
Название ВУЗа 

Место в 
консолид. 
рейтинге ЮНЕСКО Компас Вебометрикс

Итог. 
балл 

України 

Житомирський 
національний 

агроекологічний 
університет 

114 174 72 138 384 

Харківський 
національний технічний 
університет сільського 

господарства 
ім. П. Василенка 

115 63 183 138 384 

Харківський 
національний аграрний 

університет 
ім. В. В. Докучаєва 

116 116 132 138 386 

Севастопольський 
національний 

університет ядерної 
енергії та промисловості 

117 96 152 138 386 

Дніпропетровська 
державна фінансова 

академія 
118 159 90 138 387 

Українська академія 
банківської справи 

Національного банку 
України 

119 193 148 46 387 

Харківський 
національний 

університет внутрішніх 
справ 

120 201 151 37 389 

Київська державна 
академія водного 

транспорту 
ім. П. Конашевича-

Сагайдачного 

121 201 51 138 390 

Українська академія 
друкарства 

122 149 104 138 391 
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Места в исходных рейтингах 
Название ВУЗа 

Место в 
консолид. 
рейтинге ЮНЕСКО Компас Вебометрикс

Итог. 
балл 

Тернопільський 
національний 

педагогічний університет 
ім. Володимира Гнатюка 

123 107 235 50 392 

Полтавський університет 
економіки і торгівлі 

124 191 71 135 397 

Черкаський державний 
технологічний 

університет 
125 148 112 138 398 

Львівський державний 
університет безпеки 

життєдіяльності 
126 201 153 44 398 

Житомирський 
державний університет 

ім. Івана Франка 
127 133 235 34 402 

Харківський 
національний 

педагогічний університет 
ім. Г. С. Сковороди 

128 89 179 138 406 

Академія 
муніципального 

управління 
129 144 126 138 408 

Відкритий міжнародний 
університет розвитку 

людини "Україна" 
130 201 166 42 409 

Кримський гуманітарний 
університет 

131 161 111 138 410 

Дніпродзержинський 
державний технічний 

університет 
132 181 91 138 410 

Чернігівський державний 
інститут економіки і 

управління 
133 178 96 138 412 

Дніпропетровський 
державний університет 

134 201 74 138 413 
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Места в исходных рейтингах 
Название ВУЗа 

Место в 
консолид. 
рейтинге ЮНЕСКО Компас Вебометрикс

Итог. 
балл 

внутрішніх справ 

Львівська державна 
фінансова академія 

135 136 141 138 415 

Академія адвокатури 
України 

136 125 159 132 416 

Луганський державний 
університет внутрішніх 

справ ім. Е. О. Дідоренка 
137 201 78 138 417 

Буковинська державна 
фінансова академія 

138 201 79 138 418 

Міжнародний економіко-
гуманітарний університет 

ім. С. Дем'янчука 
139 201 80 138 419 

Херсонський державний 
університет 

140 88 235 96 419 

Європейський 
університет 

141 201 133 86 420 

Київський національний 
університет внутрішніх 

справ 
142 201 169 51 421 

Кам'янець-Подільський 
національний 
університет 

143 99 187 136 422 

Уманський державний 
педагогічний університет 

ім. Павла Тичини 
144 142 229 54 425 

Південноукраїнський 
державний педагогічний 

університет 
ім. К. Д. Ушинського 

145 53 235 138 426 

Львівський національний 
аграрний університет 

146 190 99 138 427 

Міжрегіональна академія 
управління персоналом 

147 201 92 137 430 
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Места в исходных рейтингах 
Название ВУЗа 

Место в 
консолид. 
рейтинге ЮНЕСКО Компас Вебометрикс

Итог. 
балл 

Класичний приватний 
університет 

148 112 182 138 432 

Кременчуцький 
університет економіки, 

інформаційних 
технологій і управління 

149 196 101 138 435 

Київський університет 
туризму, економіки і 

права 
150 165 134 138 437 

Національна академія 
статистики, обліку та 
аудиту Держкомстату 

України 

151 146 154 138 438 

Київський університет 
права Національної 

академії наук України 
152 163 144 131 438 

Закарпатський 
державний університет 

153 158 143 138 439 

Національний 
університет цивільного 

захисту України 
154 167 235 39 441 

Державний університет 
інформатики і штучного 

інтелекту 
155 186 174 82 442 

Національна академія 
державного управління 

при Президентові 
України 

156 70 235 138 443 

Київський інститут 
міжнародної економіки 

та підприємництва 
157 201 165 79 445 

Одеський державний 
інститут вимірювальної 

техніки 
158 201 110 138 449 

Київський славістичний 159 160 217 74 451 
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Места в исходных рейтингах 
Название ВУЗа 

Место в 
консолид. 
рейтинге ЮНЕСКО Компас Вебометрикс

Итог. 
балл 

університет 

Національна академія 
керівних кадрів культури 

і мистецтв 
160 78 235 138 451 

Івано-Франківський 
університет права 
ім. Короля Данила 

Галицького 

161 201 113 138 452 

Бердянський державний 
педагогічний університет 

162 195 235 23 453 

Національна академія 
Служби безпеки України 

163 201 115 138 454 

Миколаївський 
національний 
університет 

ім. В. О. Сухомлинського 

164 81 235 138 454 

Мелітопольський 
державний педагогічний 

університет 
165 176 235 43 454 

Академія праці і 
соціальних відносин 

Федерації професійних 
спілок України 

166 130 188 138 456 

Національна музична 
академія України 

імені П. І. Чайковського 
167 83 235 138 456 

Донецький інститут 
туристичного бізнесу 

168 198 122 138 458 

Академія управління 
Міністерства внутрішніх 

справ України 
169 201 119 138 458 

Одеський державний 
екологічний університет 

170 117 203 138 458 

Львівська національна 
музична академія 

171 86 235 138 459 
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Места в исходных рейтингах 
Название ВУЗа 

Место в 
консолид. 
рейтинге ЮНЕСКО Компас Вебометрикс

Итог. 
балл 

ім. М. В. Лисенка 

Східноєвропейський 
університет економіки і 

менеджменту 
172 164 158 138 460 

Керченський державний 
морський технологічний 

університет 
173 201 121 138 460 

Кіровоградський 
державний педагогічний 

університет 
ім. Володимира 

Винниченка 

174 131 235 94 460 

Академія прокуратури 
України при Генеральній 

прокуратурі України 
175 201 123 138 462 

Одеський державний 
аграрний університет 

176 187 138 138 463 

Мукачівський 
технологічний інститут 

177 201 124 138 463 

Український 
католицький університет 

178 201 235 27 463 

Національна академія 
Державної прикордонної 

служби України 
ім. Б. Хмельницького 

179 201 127 138 466 

Переяслав-
Хмельницький 

державний педагогічний 
університет 

ім. Г. Сковороди 

180 137 192 138 467 

Одеський регіональний 
інститут державного 

управління 
181 201 235 32 468 

Тернопільський 
комерційний інститут 

182 201 130 138 469 



56 

 

 

Места в исходных рейтингах 
Название ВУЗа 

Место в 
консолид. 
рейтинге ЮНЕСКО Компас Вебометрикс

Итог. 
балл 

Київський економічний 
інститут менеджменту 

183 134 198 138 470 

Київський національний 
університет театру, кіно і 

телебачення ім. 
І. К. Карпенка-Карого 

184 100 235 138 473 

Львівський інститут 
менеджменту 

185 201 135 138 474 

Подільський державний 
аграрно-технічний 

університет 
186 123 213 138 474 

Львівський державний 
університет внутрішніх 

справ 
187 201 136 138 475 

Маріупольський 
державний університет 

188 102 235 138 475 

Одеська державна 
музична академія 

ім. А. В. Нежданової 
189 103 235 138 476 

Міжнародний 
християнський 

університет – Київ 
190 201 139 138 478 

Ніжинський державний 
університет ім. Миколи 

Гоголя 
191 194 235 49 478 

Інститут підприємництва 
"Стратегія" 

192 201 140 138 479 

Державна льотна 
академія України 

193 179 164 138 481 

Галицький інститут 
ім. В'ячеслава Чорновола 

194 201 145 138 484 

Міжнародний науково-
технічний університет 

195 184 163 138 485 

Київський університет 
ім. Бориса Грінченка 

196 197 235 53 485 
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Места в исходных рейтингах 
Название ВУЗа 

Место в 
консолид. 
рейтинге ЮНЕСКО Компас Вебометрикс

Итог. 
балл 

Миколаївський 
політехнічний інститут 

197 201 150 138 489 

Міжнародний Соломонів 
університет 

198 155 208 130 493 

Інститут ділового 
адміністрування 

199 201 155 138 494 

Черкаський інститут 
банківської справи 

200 201 235 58 494 

Кримський державний 
агротехнологічний 

університет 
201 201 156 138 495 

Донецький університет 
економіки та права 

202 201 157 138 496 

Київський гуманітарний 
інститут 

203 141 218 138 497 

Міжнародний 
Слов'янський 

університет. Харків 
204 201 220 77 498 

Херсонський державний 
морський інститут 

205 201 160 138 499 

Харківська державна 
академія фізичної 

культури 
206 127 235 138 500 

Буковинський 
університет 

207 201 161 138 500 

Львівський інститут 
економіки і туризму 

208 201 162 138 501 

Міжнародний 
гуманітарний університет 

209 201 167 138 506 

Хмельницький 
економічний університет 

210 201 168 138 507 

Чернігівський державний 
інститут права, 

соціальних технологій та 
211 201 170 138 509 
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Места в исходных рейтингах 
Название ВУЗа 

Место в 
консолид. 
рейтинге ЮНЕСКО Компас Вебометрикс

Итог. 
балл 

праці 

Український морський 
інститут 

212 201 171 138 510 

Інститут економіки і 
підприємництва 

213 201 173 138 512 

Харківський державний 
університет мистецтв 

ім. І. П. Котляревського 
214 139 235 138 512 

Вінницький фінансово-
економічний університет 

215 140 235 138 513 

Український державний 
університет фінансів та 
міжнародної торгівлі 

216 201 175 138 514 

Державний інститут 
підготовки та 

перепідготовки кадрів 
промисловості 

217 201 176 138 515 

Донецький інститут 
автомобільного 

транспорту 
218 201 177 138 516 

Львівський державний 
університет фізичної 

культури 
219 143 235 138 516 

Донецький інститут 
ринку та соціальної 

політики 
220 201 178 138 517 

Харківська державна 
академія культури 

221 152 228 138 518 

Академія внутрішніх 
військ Міністерства 

внутрішніх справ 
України 

222 201 180 138 519 

Херсонський 
економічно-правовий 

інститут 
223 201 181 138 520 
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Места в исходных рейтингах 
Название ВУЗа 

Место в 
консолид. 
рейтинге ЮНЕСКО Компас Вебометрикс

Итог. 
балл 

Кримський інженерно-
педагогічний університет 

224 180 205 138 523 

Львівський державний 
інститут новітніх 

технологій та управління 
ім. В. Чорновола 

225 201 185 138 524 

Севастопольський 
військово-морський 

ордена Червоної Зірки 
інститут 

ім. П. С. Нахімова 

226 201 186 138 525 

Львівський національний 
університет ветеринарної 

медицини та 
біотехнологій 

ім. С. З. Гжицького 

227 192 196 138 526 

Чернігівський державний 
педагогічний університет 

ім. Т. Г. Шевченка 
228 185 235 106 526 

Державний інститут 
підготовки кадрів 

229 201 189 138 528 

Слов'янський державний 
педагогічний університет 

230 169 221 138 528 

Рівненський державний 
гуманітарний університет 

231 201 190 138 529 

Маріупольський 
державний гуманітарний 

університет 
232 201 191 138 530 

Харківська державна 
академія дизайну і 

мистецтв 
233 177 235 118 530 

Карпатський університет 
імені Августина 

Волошина 
234 201 193 138 532 

Українська академія 235 201 194 138 533 
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Места в исходных рейтингах 
Название ВУЗа 

Место в 
консолид. 
рейтинге ЮНЕСКО Компас Вебометрикс

Итог. 
балл 

бізнесу та 
підприємництва 

Харківський 
регіональний інститут 

державного управління 
236 201 235 97 533 

Донецький інститут 
підприємництва 

237 201 195 138 534 

Вінницький державний 
педагогічний університет 

ім. Михайла 
Коцюбинського 

238 162 235 138 535 

Інститут менеджменту та 
економіки "Галицька 

академія" 
239 201 197 138 536 

Донецький інститут 
психології і 

підприємництва 
240 201 200 138 539 

Хмельницька 
гуманітарно-педагогічна 

академія 
241 166 235 138 539 

Кримський інститут 
бізнесу 

242 201 201 138 540 

Дрогобицький 
державний педагогічний 

університет ім. Івана 
Франка 

243 170 232 138 540 

Нікопольський 
економічний університет 

244 201 202 138 541 

Дніпропетровський 
гуманітарний університет 

245 201 204 138 543 

Полтавський державний 
педагогічний університет 

ім. Короленка 
246 201 235 107 543 

Університет економіки і 
підприємництва 

247 201 206 138 545 
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Места в исходных рейтингах 
Название ВУЗа 

Место в 
консолид. 
рейтинге ЮНЕСКО Компас Вебометрикс

Итог. 
балл 

Інститут реклами 248 201 207 138 546 

Львівська національна 
академія мистецтв 

249 173 235 138 546 

Макіївський економіко-
гуманітарний інститут 

250 201 209 138 548 

Український 
гуманітарний інститут 

251 201 219 128 548 

Закарпатський угорський 
інститут ім. Ференца 

Ракоці ІІ 
252 201 235 112 548 

Економіко-технологічний 
університет 

253 201 210 138 549 

Запорізький інститут 
економіки та 

інформаційних 
технологій 

254 201 211 138 550 

Академія пожежної 
безпеки імені Героїв 

Чорнобиля МНС 
255 189 235 126 550 

Київський інститут 
бізнесу і технологій 

256 201 212 138 551 

Міжнародний 
університет фінансів 

257 183 230 138 551 

Університет сучасних 
знань 

258 201 214 138 553 

Ізмаїльський інститут 
водного транспорту 

259 201 215 138 554 

Університет економіки і 
управління 

260 201 216 138 555 

Ялтинський університет 
менеджменту 

261 182 235 138 555 

Львівський інститут 
банківської справи 

262 201 235 119 555 

Харківський інститут 263 201 235 124 560 
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Места в исходных рейтингах 
Название ВУЗа 

Место в 
консолид. 
рейтинге ЮНЕСКО Компас Вебометрикс

Итог. 
балл 

банківської справи 

Кіровоградський інститут 
регіонального управління 

та економіки 
264 201 222 138 561 

Мукачівський державний 
університет 

265 188 235 138 561 

Міжгалузевий інститут 
управління 

266 201 223 138 562 

Харківський інститут 
економіки ринкових 

відносин та менеджменту 
267 201 224 138 563 

Харківський соціально-
економічний інститут 

268 201 225 138 564 

Харківський університет 
Повітряних Сил імені 

Івана Кожедуба 
269 201 226 138 565 

Приватний вищий 
навчальний заклад 

Міжнародний 
університет бізнесу і 

права 

270 201 227 138 566 

Криворізький державний 
педагогічний університет 

271 200 235 133 568 

Кримський інститут 
економіки та 

господарського права 
272 201 231 138 570 

Київський університет 
культури 

273 201 233 138 572 

Сумський державний 
педагогічний університет 

ім. А. С. Макаренка 
274 199 235 138 572 

Інститут підприємництва 
та сучасних технологій 

275 201 234 138 573 

 
Лучшие классические университеты Украины 
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Места в исходных рейтингах 

Название ВУЗа 

Место 
в 

ТОП-
10 

Место в 
общем 

рейтинге ЮНЕСКО Компас Вебометрикс

Итоговый 
балл 

Київський 
національний 

університет ім. Т.  
Шевченка 

1 2 2 2 1 5 

Національний 
університет 

"Києво-
Могилянська 

академія" 

2 3 5 4 7 16 

Дніпропетровський 
національний 
університет 

ім. Олеся Гончара 

3 8 8 18 12 38 

Донецький 
національний 
університет 

4 9 12 13 19 44 

Львівський 
національний 
університет 

ім. Івана Франка 

5 10 28 15 4 47 

Одеський 
національний 
університет 

ім. І. І. Мечникова 

6 12 29 28 9 66 

Харківський 
національний 
університет 

ім. В. Н. Каразіна 

7 13 3 63 3 69 

Східноукраїнський 
національний 
університет 

ім. Володимира 
Даля 

8 15 25 34 17 76 

Чернівецький 
національний 

9 20 41 46 21 108 
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Места в исходных рейтингах 

Название ВУЗа 

Место 
в 

ТОП-
10 

Место в 
общем 

рейтинге ЮНЕСКО Компас Вебометрикс

Итоговый 
балл 

університет 
ім. Юрія 

Федьковича 

Сумський 
державний 
університет 

10 29 71 65 8 144 

 
Лучшие киевские вузы 

 

Места в исходных рейтингах 

Название ВУЗа 

Место 
в 

ТОП-
10 

Место в 
общем 

рейтинге ЮНЕСКО Компас Вебометрикс

Итоговый 
балл 

Національний 
технічний 

університет України 
"Київський 

політехнічний 
інститут" 

1 1 1 1 2 4 

Київський 
національний 
університет 

ім. Т. Шевченка 

2 2 2 2 1 5 

Національний 
університет "Києво-

Могилянська 
академія" 

3 3 5 4 7 16 

Київський 
національний 
економічний 
університет 

ім. Вадима Гетьмана 

4 6 10 3 13 26 

Національний 
авіаційний 
університет 

5 11 14 20 15 49 
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Места в исходных рейтингах 

Название ВУЗа 

Место 
в 

ТОП-
10 

Место в 
общем 

рейтинге ЮНЕСКО Компас Вебометрикс

Итоговый 
балл 

Національний 
університет 
біоресурсів і 

природокористування 
України 

6 16 9 40 31 80 

Київський 
національний 
торговельно-
економічний 
університет 

7 22 21 9 93 123 

Київський 
національний 
університет 

будівництва і 
архітектури 

8 30 49 5 98 152 

Національний 
університет харчових 

технологій 
9 38 32 12 134 178 

Університет 
економіки та права 

"КРОК" 
10 39 65 88 28 181 

 
 
 
 
 
 

Лучшие вузы восточного региона Украины 
 

Места в исходных рейтингах 

Название ВУЗа 

Место 
в 

ТОП-
10 

Место в 
общем 

рейтинге ЮНЕСКО Компас Вебометрикс

Итоговый 
балл 

НТУ "Харківський 
політехнічний 

інститут" 
1 5 6 8 10 24 
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Места в исходных рейтингах 

Название ВУЗа 

Место 
в 

ТОП-
10 

Место в 
общем 

рейтинге ЮНЕСКО Компас Вебометрикс

Итоговый 
балл 

Донецький 
національний 

технічний університет 
2 7 17 7 6 30 

Донецький 
національний 
університет 

3 9 12 13 19 44 

Харківський 
національний 
університет 

ім. В. Н. Каразіна 

4 13 3 63 3 69 

Харківський 
національний 
університет 

радіоелектроніки 

5 14 15 38 20 73 

Східноукраїнський 
національний 
університет 
ім. В. Даля 

6 15 25 34 17 76 

Національний 
аерокосмічний 

університет 
ім. М. Є. Жуковського

7 19 33 37 30 100 

Національний 
фармацевтичний 

університет 
8 26 20 60 60 140 

Харківський 
національний 
автомобільно-

дорожній університет 

9 32 66 25 70 161 

Національна 
юридична академія 

України ім. Ярослава 
Мудрого 

10 34 13 14 138 165 

 
Лучшие вузы западного региона Украины 
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Места в исходных рейтингах 

Название ВУЗа 

Место 
в 

ТОП-
10 

Место в 
общем 

рейтинге ЮНЕСКО Компас Вебометрикс

Итоговый 
балл 

Національний 
університет 
"Львівська 

політехніка" 

1 4 11 6 5 22 

Львівський 
національний 

університет ім. Івана 
Франка 

2 10 28 15 4 47 

Тернопільський 
національний 

технічний 
університет ім. Івана 

Пулюя 

3 18 22 52 25 99 

Чернівецький 
національний 

університет ім. Юрія 
Федьковича 

4 20 41 46 21 108 

Тернопільський 
національний 
економічний 
університет 

5 21 34 36 40 110 

Івано-Франківський 
національний 

технічний 
університет нафти і 

газу 

6 27 44 35 64 143 

Прикарпатський 
національний 
університет 

ім. Василя Стефаника 

7 33 38 44 83 165 

Ужгородський 
національний 
університет 

8 49 48 59 108 215 

Національний 
університет водного 

господарства та 
9 54 72 26 138 236 
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Места в исходных рейтингах 

Название ВУЗа 

Место 
в 

ТОП-
10 

Место в 
общем 

рейтинге ЮНЕСКО Компас Вебометрикс

Итоговый 
балл 

природокористування

Національний 
університет 

"Острозька академія" 
10 58 106 67 71 244 

 
Лучшие вузы центрального региона Украины 

 

Места в исходных рейтингах 

Название ВУЗа 

Место 
в 

ТОП-
10 

Место в 
общем 

рейтинге ЮНЕСКО Компас Вебометрикс

Итоговый 
балл 

Дніпропетровський 
національний 
університет 

ім. Олеся Гончара 

1 8 8 18 12 38 

Вінницький 
національний 

технічний 
університет 

2 23 19 83 26 128 

Національний 
гірничий 

університет 
3 24 7 10 117 134 

Національна 
металургійна 

академія України 
4 28 18 21 104 143 

Дніпропетровський 
національний 
університет 

залізничного 
транспорту 

ім. В. Лазаряна 

5 50 87 31 100 218 

Кіровоградський 
національний 

технічний 
університет 

6 53 50 87 95 232 
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Места в исходных рейтингах 

Название ВУЗа 

Место 
в 

ТОП-
10 

Место в 
общем 

рейтинге ЮНЕСКО Компас Вебометрикс

Итоговый 
балл 

Придніпровська 
державна академія 

будівництва та 
архітектури 

7 56 73 29 138 240 

Український 
державний хіміко-

технологічний 
університет 

8 71 124 17 138 279 

Криворізький 
національний 
університет 

9 72 128 24 129 281 

Черкаський 
національний 
університет 
ім. Богдана 

Хмельницького 

10 73 129 76 78 283 

 
Лучшие вузы южного региона Украины 

 

Места в исходных рейтингах 

Название ВУЗа 

Место 
в 

ТОП-
10 

Место в 
общем 

рейтинге ЮНЕСКО Компас Вебометрикс

Итоговый 
балл 

Одеський 
національний 
університет 

ім. І. І. Мечникова 

1 12 29 28 9 66 

Одеський 
національний 
політехнічний 

університет 

2 17 35 11 38 84 

Запорізький 
національний 

технічний 
університет 

3 25 55 27 55 137 
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Места в исходных рейтингах 

Название ВУЗа 

Место 
в 

ТОП-
10 

Место в 
общем 

рейтинге ЮНЕСКО Компас Вебометрикс

Итоговый 
балл 

Одеська 
національна 
юридична 
академія 

4 31 45 45 68 158 

Одеська 
національна 

академія зв'язку 
ім. О. С. Попова 

5 35 82 32 56 170 

Чорноморський 
державний 
університет 

ім. Петра Могили 

6 36 40 94 36 170 

Запорізький 
національний 
університет 

7 37 85 70 22 177 

Одеський 
державний 

економічний 
університет 

8 44 37 19 138 194 

Одеська 
національна 

академія 
харчових 

технологій 

9 46 36 23 138 197 

Севастопольський 
національний 

технічний 
університет 

10 51 101 68 52 221 

  
// Комсомольская правда в Украине. – 2011. – 14 декабря (№ 280). – С. 15. 

 
Пожовклі сторінки історії 

 
В період з 1917 до 30-х років XX сторіччя дослідники іменують «золотим 

століттям» української культури. Її спадок був настільки великим, що й після численних 
ідеологічних чисток та недбалого зберігання нащадкам залишилося чимало тодішніх 
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артефактів. Виставка «Видавничий спадок українського ренесансу» в Науковій бібліотеці 
Одеського університету ім. Мечникова демонструє дві сотні раритетних українських 
видань, що з’явилися в перші роки радянської влади. 

Це диво, що вдалося «зберегти так багато», – розповідає науковий редактор 
виставки, доцент філфаку Валентина Саєнко. На її думку, саме такі експозиції мають 
розвіяти міф про незначну українську складову на південних теренах країни. Ще один міф 
– про відсутність якісної української термінології – можуть спростувати на виставці 
спеціалізовані словники. Дослідник вважає, що ця довідникова література за малим не 
сторічної давнини могла б прислужитися відновленню власне національної наукової 
термінології. А тогочасні літературні збірки та альманахи можна відтворювати хоч би й 
сьогодні. Наразі з виставкою пов'язаний лише один ново друк – це каталог збережених 
видань.  

Директор бібліотеки Марина Подрезова говорить, що з представлених на виставці 
книг буде сформована окрема колекція: «Вони заслуговують на це». Втім, визнає, що 
молоде покоління до літератури цієї доби особливого інтересу не виявляє. А дарма, – 
вважає професор Вадим Хмарський. 

«17-20-ті роки минулого століття – це один із ключових моментів нашої історії, 
хіба що визвольна війна під проводом Богдана Хмельницького може посперечатися за 
значущістю і вимогами суспільства, – каже професор Хмарський, – 20-ті роки – це 
унікальний період, коли радянська влада ще не стала сталінською, з іншого боку – 
українській культурі були надані такі можливості, яких вона ще довго не матиме. По суті, 
народження модерної сучасної української нації відбулося саме тоді. Радянська влада 
зробила українців українцями – це однозначно». На жаль, н а с т у пн а  історична доба 
змусила назвати «українське відродження 20-х років «розстріляним». З тієї трагедії, – 
вважає ректор університету, доктор політичних наук Ігор Коваль, ми мали б засвоїти один 
важливий урок: «Монополії на думку не повинно існувати. Має бути альтернатива – 
ідеологічна та політична». 

Перейматися уроками історії одеські студенти нині, схоже, не надто налаштовані. 
Щойно закінчилися урочистості з нагоди відкриття, як бібліотечна зала практично 
спорожніла. Біля вітрин зі старими книгами затримався тільки один хлопчина. Історик-
аматор вихопив для себе якусь цікавинку: він не знав раніше, що під час англо-
французької інтервенції 1919 року в Одесі видавалися українські книжки. 

Руслан Новіков за освітою інженер-механік. Він російськомовний, але це не 
заважає йому перейматися драматичними сторінками нашої історії. Часом Руслан 
проводить екскурсії містом, але розповідає, що на виставку його привів радше суто 
пізнавальний інтерес. Напевне, коли така мотивація стане більш поширеною серед нашої 
молоді, ми точно зможемо не турбуватися ані про монополії на думку, ані про розстріл 
жодного з наших відроджень. 

 
Іван Шевчук 

// Урядовий кур'єр. – 2012. – 3 березня (№ 42). – С. 19. 
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Украинские вузы попали в международные рейтинги 
 

 
Украинские вузы попали в авторитетный британский рейтинг высших учебных 

заведений QS World University Rankings, а также, в мировой рейтинг университетов 
Webometrics. 

Киевский политехнический институт (КПИ) и Донецкий национальный 
университет попали в авторитетный британский рейтинг высших учебных заведений QS 
World University Rankings. 

Министр образования и науки, молодежи и спорта Украины Дмитрий Табачник 
надеется, что в 2012 году в рейтинг попадут еще два украинских ВУЗа – Киевский 
национальный Университет им. Т. Шевченко, и Харьковский национальный университет 
им. В. Каразина, пишет «Сегодня». 

Также украинские ВУЗы присутствуют в мировом рейтинге университетов 
Webometrics. Этот рейтинг проводит Высший совет по научным исследованиям Испании, 
в нем оценивается количество ссылок на научные работы, то есть индекс цитируемости. 
Всего Webometrics оценивает около 20 тыс. учебных заведений, из них в рейтинг попадает 
только 12 тыс. В нем присутствует около сотни украинских вузов, причем они в основном 
попали в первую четверть списка. Первый по цитируемости среди украинских ВУЗов (957 
место рейтинга) – КПИ. За ним следуют Львовская политехника (1248 место), 
Национальный педагогический университет им. М. Драгоманова (1747 место), 
Национальный авиауниверситет (1922 место), КНУ им. Т. Шевченко (1934 место). 

Также Украина попала в University Ranking By Academic Performance – Рейтинг 
университетов по показателям академических достижений, составляемый 
Ближневосточным техническим университетом (Турция). Всего в нем 20 тыс. вузов. В 
списке представлены Харьковский национальный университет им. В.Каразина, Львовский 
национальный университет им. И. Франко, Одесский национальный университет, КПИ и 
КНУ им. Т. Шевченко. 

Напомним, в ежегодный рейтинг репутации мировых вузов World Reputation 
Rankings британской газеты Times не вошел ни один украинский вуз. В первой пятерке, 
как и в прошлом году, лидируют учебные заведения США и Великобритании. 

 
Андрей Товстыженко 

// Зеркало недели. – 2012. – 21 марта (№ 10). 
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Опозиція закликає до спільної дискусії 
 

12 травня об'єднана опозиція презентує проект програми, який передбачатиме і 
стратегічні речі, що пропонує опозиція для України, і перелік пріоритетних 
законодавчих ініціатив, які необхідно буде ухвалити в наступному парламенті. Про це 
заявив заступник Голови Верховної Ради Микола Томенко під час робочої поїздки до 
Одеси, повідомляє персональний сайт політика. 

«Опозиція звернеться до експертів, фахівців та суспільства з пропозицією спільної 
дискусії про стратегію розвитку України», – сказав М. Томенко. 

Під час перебування в Одесі заступник Голови Верховної Ради України Микола 
Томенко провів зустріч зі студентами історичного факультету Одеського національного 
університету імені І. Мечникова, яким презентував просвітницькі проекти Фонду «Рідна 
країна». 

Після зустрічі, відповідаючи на запитання одеських журналістів, Микола Томенко 
зауважив, що ситуація на Одещині з точки зору розвитку культури, духовності, історії, 
туризму є сумною. «На жаль, це традиційно «вільне місто вільних людей», в якому завжди 
були рівною мірою презентовані українська, російська, єврейська, французька чи 
австрійська культури; місто, яке мало свій унікальний образ, що приваблював і українців, 
й іноземців, сьогодні місцева влада перетворює на «уездный город» Російської імперії», – 
сказав М. Томенко. «Тому сьогодні треба зробити все, щоби повернути стратегію 
розвитку міста до його традиційного сприйняття як європейського «вільного міста вільних 
людей», – додав він. 

Заступник глави парламенту також заявив, що проситиме відповідні органи 
зобов'язати політиків та держслужбовців виконувати норми закону та розміщувати 
політичну рекламу на біл-бордах винятково державною мовою. 

«Я звертатимусь до відповідних контролюючих органів з проханням з’ясувати, 
чому в Одеській області реклама здійснюється недержавною мовою та на які кошти 
чиновники заполонили своєю рекламою всі зовнішні носії», – сказав М. Томенко. 

Парламентарій нагадав, що згідно із законом про рекламу під час 
загальнонаціональної кампанії зовнішня реклама має розміщуватися лише українською 
мовою. Окрім того, вважає М. Томенко, відповідні органи мають з’ясувати, на які кошти 
виготовлявся плакат глави Одеської облдержадміністрації до 9 Травня з підписом 
«губернатор Одеської області». 

До речі у жодному законодавчому акті немає посади «губернатор». 
Це саме, додав він, стосується і біл-бордів одеських чиновників з рекламою 

«народного бюджету». «Нехай відповідні органи з’ясують, скільки грошей з народного 
бюджету використано на рекламу цих чиновників», – наголосив М. Томенко. 
 

// Голос України. – 2012. – 12 травня (№ 85). – С. 2. 
 

По пути европейской интеграции 
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В течение шести последних лет международная группа экспертов в сотрудничестве 
с Европейским центром по высшему образованию (ЮНЕСКО СЕПЕС) и центром 
«Євроосвіта» представляет академический рейтинг вузов «Топ-200 Украина». 

Целью данного проекта является предоставление достоверной, объективной, 
сопоставимой информации о качестве предлагаемых образовательных услуг высшими 
учебными  заведениями Украины на национальном уровне. Система по своим принципам 
близка к международным аналогам (в частности, к т.н. шанхайскому рейтингу, ежегодно 
определяемому университетом Цзяотун, или национальному рейтингу американских 
университетов, публикуемому журналом US News & World Report) и дает возможность с 
одной стороны сравнивать между собой вузы разных профилей, с другой – проводить 
сравнение с вузами других стран. Внешняя экспертиза проекта «Топ-200 Украина» 
осуществляется специалистами наблюдательного совета международной экспертной 
группы по определению рейтингов университетов (IREG Observatory). 

 
Олеся Леновицкая, 

руководитель проекта «Топ-200 Украина» 
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 Методика рейтинга соответствует международным принципам 

ранжирования университетов и предполагает проведение сравнительного анализа 
достижений вузов различных типов на основе использования группы универсальных 
критериев (см. «Зеркало недели», № 22, 2010 г.). Результаты проекта «Топ-200 Украина» 
ежегодно презентуются на международных форумах и конференциях IREG Observatory по 
академическому ранжированию и достижениям. Можно сказать, что данный проект в 
определенной степени отражает преобразования в сфере высшего образования и 
позволяет сформировать достаточно полное представление о конкурентоспособности 
вуза, его образовательном и научно-исследовательском потенциале. 

Академический рейтинг «Топ-200 Украина» формируется на основе 
агрегированного показателя деятельности вуза по четырем комплексным критериям: 
экспертное оценивание представителями рынка труда деятельности учебного заведения и 
его академическая репутация, качество научно-педагогического потенциала, качество 
обучения, международное признание, присутствие в глобальном информационном 
пространстве (в т. ч. на основе учета рейтинга Webometrics). 

По результатам шестилетнего исследования флагманами в сфере высшего 
образования в Украине остаются Национальный технический университет Украины 
«Киевский политехнический институт» и Киевский национальный университет им. Тараса 
Шевченко, демонстрирующие стабильно высокие показатели по всем направлениям своей 
деятельности.  

Рейтинговую таблицу третий год подряд возглавил НТУУ «Киевский 
политехнический институт», получивший наивысшие оценки качества подготовки кадров 
представителями отечественного и зарубежного рынка труда (по данным международных 
экспертов только в одной корпорации Microsoft сейчас работают свыше 500 выпускников 
КПИ). КПИ имеет наивысшее международное признание (вместе с Донецким 
национальным университетом он вошел в 4 % лучших университетов мира по рейтингу 
QS World University Ranking 2011/12). Он лидирует по количеству программ двойных 
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дипломов. Среди вузов Украины КПИ имеет наиболее широкое присутствие в глобальном 
информационном пространстве (он вошел в 5 % лучших университетов мира по рейтингу 
Webometrics). Второе место занял Киевский национальный университет им. Тараса 
Шевченко. Он является неоспоримым лидером по качеству профессорско-
преподавательского состава, по количеству публикаций и по индексу цитирования в 
наукометрической базе Scopus. 

В пятерке лидеров прочно заняли позиции Харьковский национальный 
университет им. В. Каразина (третье место), национальный университет «Киево-
Могилянская академия» (четвертое место), Национальный медицинский университет 
им. А. Богомольца (пятое место).  

По направлениям лидируют: среди классических вузов – Киевский национальный 
университет им. Тараса Шевченко, технических – НТУУ «Киевский политехнический 
институт», экономических – Киевский Национальный экономический университет 
им. В. Гетьмана, медицинских – Национальный медицинский университет 
им. А. Богомольца, педагогических – Национальный педагогический университет 
им. М. Драгоманова, юридических – Национальный университет «Юридическая академия 
Украины им. Я. Мудрого», строительных – Киевский национальный университет 
строительства и архитектуры, транспортных – Национальный авиационный университет, 
частных вузов – Университет экономики и права «Крок».  

Анализ результатов рейтингового оценивания университетов за последние шесть 
лет показал основные направления, по которым лидеры украинского высшего образования 
улучшают свои позиции на рынке образовательных услуг, а соответственно и в рейтингах. 
Это, прежде всего, усиление научно-исследовательского потенциала вуза, 
интернационализация образования, активное взаимодействие с международным научным 
сообществом. Так, в 2011 году более 50 проектов 7-й рамочной программы ЕС по 
исследованиям стартовали в университетах Украины; лидирующие позиции в этом 
секторе занимают КНУ им. Т. Шевченко, НТУУ «КПИ», НАУ им. Н. Жуковского 
«Харьковский авиационный институт», Национальный университет «Львовская 
политехника», Национальный университет биоресурсов и природопользования Украины, 
Одесский национальный университет им. И. Мечникова, Харьковский национальный 
университет им. В. Каразина.  

За время выполнения проекта «Топ-200 Украина» увеличилось количество 
украинских вузов, ставших участниками европейских и других международных 
ассоциаций; только за прошлый год более 10 вузов подписали Большую хартию 
университетов. В передовых вузах Украины сформированы прочные связи с ведущими 
зарубежными университетами, активно внедряются совместные образовательные 
программы, расширяются программы двойных дипломов. Более ста образовательных 
проектов «Темпус» реализуются в ведущих университетах страны. В Одесском 
национальном университете им. И. Мечникова, НМУ им. А. Богомольца все 100% 
выпускников получают приложение к диплому европейского образца.  

Проведение целенаправленной работы по позиционированию вузов в мировом 
образовательном пространстве позволило ряду ведущих украинских университетов 
значительно улучшить позиции в мировом рейтинге Webometrics (НТУУ «КПИ» – 957 
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место, НУ «Львовская политехника» – 1248 место, НПУ им. М. Драгоманова – 1747 место, 
КНУ им. Т. Шевченко – 1934 место). 

Следует отметить повышение внимания университетов Украины к проведению 
активной имидж-информационной политики. На веб-ресурсах многих вузов представлена 
полная, актуальная информация, отражающая университетскую жизнь, презентована 
статистическая отчетность по основным параметрам деятельности университетов. Это 
важный шаг к обеспечению «прозрачности» и «открытости» вузов для общественности. 

В заключении отметим, что ведущие университеты страны повысили требования к 
управленческой культуре, к качеству человеческих ресурсов, начали уделять больше 
внимания научно-исследовательской работе и инновационной деятельности, стали в 
большей степени ориентироваться на высокие академические стандарты, проявлять 
стремление быть в авангарде высшего образования. 

 
Полная информация о рейтинге «Топ-200 Украина» представлена на сайте 

www.euroosvita.net 
 

// Зеркало недели. – 2012. – 2 июня (№ 20). – С. 1. 
 

Тарас Чухліб: «Ми нація козаків, а не свинопасів!» 
 

Провідний науковий співробітник Інституту історії України НАНУ доктор 
історичних наук Тарас Васильович Чухліб народився 1966 року в селі Ольшаниця на 
Київщині. Закінчив НПУ ім. М. Драгоманова (1991). Заслужений діяч науки і техніки 
України. Основні праці: «Гетьманська Україна» (1999, у співавт.), «Гетьмани і монархи» 
(2003), «Шлях до Полтави. Україна і Росія за доби Мазепи» (2009), «Секрети українського 
полівасалітету: Хмельницький – Дорошенко – Мазепа» (2011), «Відень 1683: Україна-Русь 
в битві за «золоте яблуко» Європи» (2012). Зацікавлення: історія міжнародних відносин 
16-18 ст, українсько-російські та українсько-польські відносини, козаччина тощо. 

У межах наукової конференції «Південна Україна: козацька та після козацька 
доба», яку організовували Одеський національний університет ім. І. Мечникова та 
Інститут історії України НАНУ, Тарас Чухліб разом з колегами Оленою Бачинською, 
Сергієм Леп'явком, Олександром Кухаруком, Ярославом Федоруком відвідав знакове для 
усіх українців місце – Бендерську фортецю. І поділився думками про побачене. 

– Тарасе Васильовичу, чим місто Бендери важливе для українців? 
– Бендерська фортеця була заснована на початку XVI століття Османською імперією 

у завойованій ними молдавській Тягині та не раз штурмувалася українським козацтвом. 
Але найголовнішою для нашої історії є інша, сумна подія – у ніч з 21 на 22 вересня 1709 р. 
в одному з приміщень фортеці помер видатний політичний діяч, меценат нашої культури 
та благодійник Української православної церкви, гетьман Іван Мазепа. 

– Чи збережена пам'ять про нього в Бендерській фортеці? 
– Вважаю, що добре збережена. На одному з стендів музейної експозиції він 

зображений як гетьман України разом зі своїм наступником, Пилипом Орликом – автором 
славнозвісних «Пактів і Конституцій» 1710 року. Тут ми також побачили невеликий бюст 
Івана Мазепи, копії текстів його універсалів. А на невеличкій діорамі гетьман зображений 
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неподалік шведського короля Карла XII. Екскурсоводи досить ґрунтовно розповідали про 
історію перебування Мазепи та українських козаків на території Бендерської фортеці, а 
також у таборі поблизу села Варниці. Хоча, звичайно, намагалися обходити питання про 
політичну спрямованість повстання Мазепи та його сподвижників проти Московського 
царства... Недавно на зовнішній території фортеці встановлено пам'ятний знак на честь 
ухвалення в Бендерах 5 квітня 1710 року козацької конституції, що символізує не лише 
вшанування цієї видатної події, а є пам'ятником для усіх її творців, мазепинців. Хоча, 
звичайно, поруч треба було б встановити і пам’ятник Іванові Мазепі. Таким чином, на те-
риторії Бендерської фортеці мали б цілий український меморіал, адже тут ще є погруддя 
Івана Котляревського, героя російсько-турецької війни 1806-І812 років, зачинателя нової 
української літератури. 

– У нашому суспільстві й далі живе міф, що провідник повстання за волю України 
помер самотньо, а поховали його нашвидку без почестей. Чи це так? 

– Звернімося до джерел, свідчень очевидців. Так, королівській історіописець Георг 
Нордберг у щоденнику записав, що на урочистому похованні українського героя був 
присутній шведський монарх Карл XII з усім почтом. Попереду процесії йшли королівські 
сурмачі, а сама труна, оббита червоним оксамитом із широкими золотими «позументами», 
стояла на возі, запряженому шістьма білими кіньми. З обох боків кількома рядами йшли 
козаки з оголеними шаблями. Перед труною генеральний бунчужний ніс гетьманську 
булаву. За труною йшов натовп козацьких жінок, які, за народним звичаєм, голосили і 
плакали. Позаду них на конях їхали головні претенденти на гетьманську булаву, а за ними 
– вся козацька старшина з участю вищого шведського офіцерства. Козаки йшли з 
приспущеними донизу прапорами. А коли труну з тілом гетьмана принесли до церкви в 
селі Варниця, неподалік Тягині, то козаки дали залп із мушкетів... Хіба це не урочистий 
похорон? Хіба присутність одного з найповажніших тогочасних монархів Європи – не 
свідчення поваги до того, що зробив за свого життя правитель Української козацької 
держави Іван Мазепа? Очевидно, це риторичні запитання. 

– Після Батуринського погрому, хто в Україні міг підтримувати правдиву пам'ять 
про Івана Мазепу? Де опинилися його послідовники та їхні родини? 

– Нагадаю, що ця сумна подія відбулася 2 листопада 1708 року. Лише в Лебедині на 
Сумщині було закатовано близько 900 козацьких старшин, козаків, їхніх жінок та дітей. 
Такі показові страти відбувалися і в Глухові в присутності російського царя Петра 
Першого. Про це важко навіть зараз говорити. Близько ста літ в Україні не могли ні 
написати, ані сказати хоч пошепки слово на захист Мазепи та мазепинців, бо це 
прирівнювалося до державної зради. Багато з мазепинських соратників були заслані на 
довгі роки до Сибіру. Інші, як ми вже казали, опинилися в Молдавії, а потім 
розпорошилися по Європі – Швеції, Австрії, Німеччині, Польщі. Дехто подався до 
Османської імперії. Російські таємні служби полювали за мазепинцями в Гамбургу (де 
було схоплено Андрія Войнаровського), у Вроцлаві (звідки вдалося втекти від них Пилипу 
Орлику) і в інших європейських містах... 

– Скільки на сьогодні існує пам'ятників гетьманові? 
– Наскільки знаю, одним з перших в Україні був пам’ятник гетьманові на його малій 

батьківщин, в селі Мазепинці на Київщині. Його встановили у 1994 році. У 1990-х роках 
кілька пам'ятників постало на Львівщині, нещодавно – у Чернігові. Є пам'ятні знаки на 
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його честь в Батурині та інших містах. За кордоном – у румунському місті Галаці, де 
довгий час у церкві Св. Юрія перебував склеп з прахом гетьмана, а також США та Австрії. 
Останні встановлені на кошти українських громад цих країн. 

– Чому, на вашу думку, досі немає пам'ятника борцю за вільну Україну у Києві? 
– За доби гетьманування Івана Мазепи, в останніх десятиліттях XVII – на початку 

XVIII століття не тільки в Києві, але й багатьох інших містах України (Чернігові, Полтаві, 
Лубнах, Переяславі та ін.) будуються десятки і десятки унікальних шедеврів доби пізнього 
бароко – церков та монастирів, православних колегіумів. Лише у Києві з ім’ям Мазепи 
пов’язані такі величні святині, як Києво-Печерська лавра, Софійський собор та 
Михайлівський Золотоверхий собор, а ще Військовий Микільський собор, Видубецький і 
Флорівський монастирі та Києво-Могилянська академія. Які ще докази потрібні, щоб 
зрозуміти такий простий факт – у Києві повинен стояти величний пам’ятник Іванові 
Мазепі! Як до речі, і в Полтаві, Донецьку, Севастополі, Одесі, Львові та інших містах 
України. Бо гетьман Мазепа не тільки розбудовував нашу культуру – він боровся за 
незалежну Україну! Величний пам’ятник Мазепі буде стояти в Києві тоді, коли ми всі 
зрозуміємо – Україна не з’явилася в 1991 році нізвідки, за неї боролися багато поколінь 
українців. 

– А чому досі не постав пам'ятник Мазепі в Полтаві? 
– Протягом 2007–2009 років я входив до оргкомітету Полтавської міськради з 

відзначення 300-річчя Полтавської битви. Ви знаєте, скільки академічного пороху треба 
було витратити тільки на те, щоб роз’яснити місцевим можновладцям: ну, не можна 
святкувати цю подію, адже Україна програла у ній, а треба вшановувати загиблих – не 
лише українців, а й шведів та росіян. 

У результаті на Полі Полтавської битви постав відповідний пам'ятний знак, а в 
самому музеї, що був заснований за наказом Сталіна ще в 1949 році (!), вдалося за 
подвижницької праці місцевих музейників та київських вчених відкрити окрему 
експозиційну залу «Козацька держава». Поза тим пам’ятника Мазепі, як обіцяла місцева 
влада, так і не постало в Полтаві. Скажу відверто і гостро: полтавська громада не готова 
до такої події з різних причин, а головна з них – це незнання і неповага до своєї історії. Та 
й ми всі не готові, все боїмося чогось чи когось. Українці, переставайте боятися, адже ми 
нація козаків, а не свинопасів і галушкоїдів! Хоча сало і галушки теж треба їсти... 

– Одеські козаки заявили, що збиратимуть кошти на пам'ятник Мазепі в своєму 
місті. Яке відношення гетьман мав до Одеси? 

– Думаю, що сучасні одеські гайдамаки на чолі з отаманом Сергієм Гуцалюком 
покажуть приклад усій Україні, як вшановувати своїх героїв. Вони вже встановили 
пам’ятний хрест на знаменитій Лузановці. Він височіє на тому місці, де, за історичними 
даними, воювали козаки полковника Семена Палія у 1692 році. Місцеві козаки також 
відкрили та утримують на громадські кошти Музей українського козацтва в Одесі. А чому 
б не поставити там пам’ятник Іванові Мазепі? Адже саме український гетьман керував 
козацькими походами на Північне Причорномор’я, османські фортеці Очаків, Акерман 
(Білгород), Килію, а також Хаджибей (майбутню Одесу). Саме завдяки полководницькій 
майстерності Івана Мазепи Україна та Росія перемогла Туреччину у війні 1686-1700 років. 
Це мало дуже великий вплив на подальшу долю всієї Південної України. Але я б не ставив 
питання: що конкретного Мазепа зробив для одеситів? Скажіть, а що для одеситів зробив 
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Тарас Шевченко, який не бував в цьому місті? Іван Мазепа, так само як і Великий Кобзар, 
є уособленням української ідеї, символом України і, якщо хочете, не тільки історичним, 
але й сучасним її «брендом». А тому, переконаний, що рано чи пізно пам’ятник гетьманові 
Мазепі буде височіти в Одесі на одному з центральних майданів. 

 
Бесіду вів Сергій Павленко 

// Голос України. – 2013. – 23 січня (№ 14). – С. 14. 
 

Університетська наука – національній економіці 
 

Під головуванням першого заступника міністра освіти і науки, молоді та спорту 
Євгена Суліми відбулося засідання Науково-координаційної ради Державної цільової 
науково-технічної та соціальної програми «Наука в університетах» на 2008-2017 роки, в 
якому взяли участь науковці, керівники навчальних закладів, виконавці науково-
дослідницьких робіт і керівники секцій. Презентовано наукові результати закінчених 
робіт за пріоритетними напрямами розвитку науки й техніки – «Енергетика й 
енергоефективність», «Науки про життя, нові технології профілактики та лікування 
найпоширеніших захворювань», «Нові речовини і матеріали». 

Виконання цих робіт здійснювали дев'ять науково-навчальних центрів вищих 
навчальних закладів протягом 2011-2012 років у межах завдань Державної цільової 
науково-технічної та соціальної програми «Наука в університетах» на 2008-2017 роки. 

За словами першого заступника міністра, реалізація цієї програми дає змогу 
вирішувати такі важливі завдання, як, зокрема, оновлення матеріально-технічної бази 
науково-навчальних центрів ВНЗ (за час виконання дев'яти проектів виші закупили 
обладнання на 7312,3 тисячі гривень, що становить 50 відсотків від загального обсягу 
виділених на Програму коштів), виконання науково-дослідницьких і конструкторських 
робіт і відповідно – отримання конкретних наукових результатів, спрямованих на 
інноваційний розвиток національної економіки. Євген Суліма відзначив, що останнім 
часом у провідних університетах України (Київському національному університеті імені 
Тараса Шевченка, Харківському національному університеті ім. В. Н. Каразіна, 
Львівському національному університеті імені Івана Франка, Національному технічному 
університеті України «Киівський політехнічний інститут», Одеському національному 
університеті ім. I. I. Мечникова, Національному авіаційному університеті тощо) створено 
26 науково-навчальних центрів, які мають стати осередками науки й освіти з поєднанням 
потенціалу відомих наукових шкіл та обдарованої молоді. 

– Міністерство й далі докладатиме максимум зусиль для забезпечення виконання 
завдань програми в повному обсязі, – наголосив Євген Миколайович. – Уже найближчим 
часом воно оголосить новий конкурс запитів на продовження виконання завдань програми 
з обсягом фінансування 7961,4 тисячі гривень на 2013 рік. 

 
// Освiта України. – 2013. – 28 січня (№ 4). – С. 3 

 
Главное – это дать студентам передовые знания 
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Институт математики, экономики и механики является одним из крупнейших 

подразделений Одесского национального университета имени И. И. Мечникова, 
возникшего на базе всем известного в прошлом мехмата, который закончили много 
замечательных людей нашего города и страны. В течение многих лет он сохраняет 
репутацию учебного заведения, которое дает своим выпускникам качественное 
образование. 

 
Разнообразие специальностей 

В настоящее время абитуриентам довольно трудно определиться с выбором вуза. 
Заведующий кафедрой мирового хозяйства и международных экономических 

отношений Института математики, экономики и механики ОНУ им. Мечникова 
профессор Сергей Якубовский считает, что результаты дорогостоящих рекламных 
кампаний приводят к тому, что будущие студенты порой ошибочно делают выбор в 
пользу формы организации учебного процесса, а не его содержания. 

– Главными требованиями при приеме на работу остается умение человека 
мыслить, принимать самостоятельные решения, анализировать материал, – отмечает 
Сергей Якубовский. – На первом месте по престижности вузов Украины находится Киев, 
а среди высших учебных заведений регионов Украины ведущее место занимают именно 
вузы Одессы, в которых учатся представители не только юго-востока, но и запада 
Украины. 

Своеобразное первенство остается за ОНУ им. И. Мечникова благодаря большому 
количеству фундаментальных специальностей, включая экономические, выпускники 
которых, кстати, в Европе и США пользуются даже большим спросом, чем в Украине. В 
частности, при желании выпускник ОНУ по специальности «Международные 
экономические отношения», понимая принципы функционирования мировой экономики, 
владея инструментами финансового анализа и иностранным языком, может без проблем 
найти работу за рубежом, так как диплом ОНУ признан в США и в ЕС. При этом 95 % 
наших выпускников не имеют проблем с последующим трудоустройством и в Украине. 

 
Стартовая площадка 



82 

 

 

Самыми популярными специальностями (по университету в целом), по словам 
заместителя директора ИМЭМ по работе со студентами специальностей «Математика» и 
«Прикладная математика» доцента Григория Вартаняна, продолжают оставаться 
филологические, экономические и юридические. 

– В наш университет в прошлом году было подано около десяти тысяч заявлений 
от пяти тысяч абитуриентов, – говорит Григорий Михайлович. – При поступлении самый 
высокий балл был среди тех, кто подавал документы в приемную комиссию на 
математические специальности, в частности, на специальность «Прикладная математика». 
Математические специальности – одни из самых трудоемких, однако у выпускников не 
возникает проблем с трудоустройством как в Украине, так и за рубежом. 

Кроме того, он заметил, что не всегда количество поданных заявлений является 
оценочной характеристикой специальности. Часто высокий конкурс создается за счет 
того, что один человек может подать сразу несколько заявлений в разные учебные 
заведения. 

Востребованность специалистов в области экономики обусловила поток 
абитуриентов на экономические специальности. Несмотря на всеобщее мнение о 
перенасыщенности выпускников вузов по экономическим специальностям, эту проблему 
следует рассматривать не столько с количественной точки зрения, сколько с 
качественной, полагает заместитель директора ИМЭМ по экономическим специальностям 
доцент Ирина Ломачинская, – Сегодня существует дефицит высококвалифицированных 
выпускников экономических и управленческих специальностей, часто уровень подготовки 
выпускников не устраивает работодателей, – отмечает она. – Кроме того, некоторые 
специальности, например «Экономическая теория», являются недооцененными нашим 
обществом, хотя знания выпускников этой специальности крайне востребованы в США и 
Западной Европе. 

В целом это можно объяснить, прежде всего, недостаточным пониманием того, 
каким должно быть содержание экономического образования в вузе. Однако в ИМЭМ 
имеется довольно большой опыт в решении этих задач. Во-первых, это классическое, 
фундаментальное образование в области экономики, международных экономических 
отношений менеджмента (в частности менеджмента организаций), подкрепленное 
современными знаниями. Их передают, используя современные технологии, 
преподаватели, прошедшие обучение и стажировки в ведущих вузах мира. Во-вторых, это 
тесная связь с выпускниками, которые, представляя крупные финансовые учреждения, 
частные компании, государственные структуры, привлекают студентов на практику с 
последующим трудоустройством. Для студентов это возможность получить практический 
опыт, навыки, а возможно, и место будущей работы, для работодателей – 
высококвалифицированных специалистов. 

 
«Бизнес-игры в ИМЭМ ОНУ» 

– Студенты нашего Института во время своего обучения имеют массу 
возможностей попробовать свои силы в выбранной специальности. Мы отошли от схемы, 
что летняя практика – единственный для этого путь, – говорит заместитель директора 
Института математики, экономики и механики по маркетингу и коммуникационной 
политике доцент Вероника Шмагина. – Такие возможности открывают разнообразные 
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внеаудиторные образовательные проекты. Например, проект «Бизнес-игры в ИМЭМ 
ОНУ» был разработан и реализуется студентами-пятикурсниками специальности 
«Менеджмент организаций». Идея возникновения этого проекта зародилась из желания 
выпускников поделиться с первокурсниками всего Института своими знаниями и опытом. 
Бизнес-игры имеют разнообразную тематику: управление временем или тайм-
менеджмент, тренинги по командообразованию, постановке целей, подготовке и 
проведению презентаций и другие. 

Участие в бизнес-играх позволяет первокурсникам быстро адаптироваться к 
студенческой жизни. Также участники тренингов имеют возможность пообщаться друг с 
другом в непринужденной обстановке и найти новых друзей. Для самих выпускников это 
еще одна из возможностей получить дополнительные практические навыки. Отчасти 
поэтому 78% первокурсников ОНУ ориентированы на получение профессиональных 
знаний, считает заведующая кафедрой общей психологии и психологии развития 
личности ИМЭМ профессор Зоя Киреева: 

– В этом году мы провели психодиагностическое исследование в университете, 
которое показало, что с одной стороны, уровень знаний студентов достаточно высок, что 
позволяет преподавателям качественно их обучать, а с другой – студенты имеют высокий 
уровень мотивации на получение знаний. В дальнейшем это позволяет выпускникам 
реализовать свой потенциал по полученной специальности. Не случайно, согласно 
консолидированному рейтингу высших учебных заведений, ОНУ является лучшим 
университетом южного региона и входит в б лучших классических университетов 
Украины 

Преподаватели Института математики, экономики и механики ОНУ сошлись во 
мнении, что главная задача – сохранить традиции классического образования и передать 
своим студентам передовые знания, которые они смогут реализовать в своей дальнейшей 
профессиональной деятельности. 

 
Елена Джесс 

Фото Максим Скрипка 
// Комсомольская правда в Украине. – 2013. – 31 января (№ 21). – С. 15. 

 
В ОНУ им. Мечникова открыли семиэтажный корпус 

Первые занятия тут пройдут уже в понедельник 
 

Впервые за последние 38 лет в ОНУ им. Мечникова появился новый учебный 
корпус. Семиэтажное здание, построенное строительной компанией «Стикон» в обмен на 
право возводить высотки на территории вуза, сможет вместить около двух тысяч 
студентов. 

Корпус вырос на Французском бульваре и соединяется с т. н. «стекляшкой» 
внешним коридором. Первые лекции в новом здании стартуют уже 4 февраля. 

Благоустройство корпуса, покупка мебели и оборудования были произведены за 
счет собственных средств университета, заверил ректор ОНУ Игорь Коваль. 

Площадь здания составляет 6500 кв. метров, что позволит вдвое снизить нагрузку 
на аудитории соседнего корпуса, который строился из расчета на 1700 студентов, а сейчас 
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вмещает более 4 тысяч. В новом здании есть компьютерные залы, конференц-зал, 54 
аудитории, библиотека на 90 посадочных мест. На первом этаже находится Китайский 
культурный центр, где в будущем будут проходить факультативные занятия по языку и 
культуре. Второй, третий и четвертый этажи займут студенты Института социальных наук 
и юристы, пятый – студенты романо-германской филологии, а шестой и седьмой этажи 
достанутся филологам и будущему факультету журналистики. Последний, по словам 
Коваля, появится в ОНУ уже в сентябре этого года. 

 
Андрей Дмитриев 

// Комсомольская правда в Украине. – 2013. – 2 февраля (№ 23). – С. 6. 
 

В Одесі почали готувати астробіологів 
 

Студенти біологічного факультету Одеського національного університету імені 
Мечникова отримали можливість 2013 року пройти унікальний для ВНЗ України спецкурс 
із астробіології. 

Про це повідомляє прес-служба університету. Майбутнім магістрам 
розповідатимуть про можливість життя на інших планетах і вплив космосу на жителів 
Землі. 

«Мета курсу – допомогти студентам розширити свою наукову працю, 
застосовуючи методи астробіології, – повідомив керівник курсу, доцент кафедри 
астрономії Михайло Рябов. – Усі наукові праці студентів, так чи інакше, стосуються 
зовнішніх умов, у яких формуються будь-які біологічні системи: вплив Сонця, Місяця, 
космічної радіації...» 

За словами М. Рябова, із січня 2013 року спецкурс, окрім класичних біологів, 
мають прослухати й студенти-мікробіологи. Учений упевнений: у майбутньому інтеграція 
астрономічних дисциплін у програму студентів інших спеціальностей – хіміків, істориків, 
філологів, журналістів – принесе свої плоди. Наприклад, якщо співробітники ЗМІ 
опанують ази астрономії, то не стануть поширювати різні «космічні жахи». 

Спецкурс читатимуть протягом одного семестру. Він передбачає лекції у новій 
мультимедійній аудиторії біологічного факультету та роботу в обсерваторії університету з 
телескопом, вивчення зоряного неба. Потім студенти мають скласти залік і написати 
творчу роботу. 

Астробіологія – наукова дисципліна, присвячена пошуку життя за межами Землі й 
вивченню можливостей його існування в умовах, що відрізняються від земних. Учені-
астробіологи досліджують форми життя в екстремальних умовах, поводження біологічних 
об’єктів у комічних польотах, особливості функціонування людського організму в 
космосі, займаються пошуком планетних систем в інших зірок, проблемами походження 
життя на Землі, пошуком позаземного розуму. 

 
В'ячеслав Воронков 

// Голос України. – 2013. – 23 лютого (№ 37). – С. 17. 
 

«Доля ботаніка» 
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Українець Володимир Липський дослідив і описав для науки 7 нових родів та 200 

нових видів рослин 
Хтось думає, що, перебуваючи на владних посадах, може вершити долі і народів, і 

окремих особистостей, зводячи на п’єдестал нікчем і розчавлюючи світочів. Але істина 
все одно восторжествує, навіть якщо це трапиться через кілька століть чи й тисячоліття, а 
розтиражована слава пустот ніколи нічим не продовжиться. 

Немає й сліду від могили Володимира Липського, знищеної більшовиками, на 
жаль, не кожен українець скаже, хто цей чоловік. Та попри те, наш співвітчизник не 
перестане від цього невігластва бути справді видатним ученим, ботаніком світового рівня. 
Не хтось, а саме він: зібрав колекції рослин з усіх материків планети, вважався одним із 
найвизначніших гербаристів світу, автор переважної частини тритомника про 
Імператорський ботанічний сад у Петербурзі, розбудовник української Академії наук. Не 
чиїмось, а саме його ім’ям названі два нові роди та 54 нових видів рослин… 

Відроджувати такі славні імена співвітчизників, як Володимира Липського, – 
велика честь для кожного українця. 

11 березня виповнилося 150 років з дня народження видатного українського 
вченого Володимира Липського – першого і єдиного в історії України ботаніка, котрий 
очолював (з 1922 по 1928 рік) Українську академію наук (тоді ВУАН), у створенні якої 
брав дуже активну участь. А до того, у кінці 1918 року, за рекомендацією першого 
президента ВУАН Володимира Вернадського був обраний директором щойно відкритого 
у Києві ботанічного саду при Київському університеті. Крім того, в ці роки він керував 
кафедрою квіткових рослин при ВУАН, а також комісіями Енциклопедичного словника й 
академічною Комісією з вивчення природних багатств України. Незабаром, у 1919 році, 
Володимира Іполитовича обрали академіком, а 1921 року – віце-президентом Академії 
наук. 

Під час свого керівництва Одеським ботсадом, Володимир Липський зробив 
значний внесок у створення колекції живих рослин і наукового гербарію. 
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Флору Бессарабії осягнув у 26 років 
Народився Володимир Липський 27 лютого (11 березня, за старим стилем) 1863 

року в селі Самостріли Ровенського повіту Волинської губернії (нині Корецький район 
Рівненської області). Його батько, дід і прадід були священиками. У 1873 році родина 
Липських переїхала у Житомир, де Володимир із золотою медаллю закінчив 1881 року 
гімназію. Після цього він навчався в Києві в Колегії Павла Галагана, а згодом у 
Київському університеті (в той час – Університет Святого Володимира), на природничому 
відділенні фізико-математичного факультету, який закінчив 1887 року. Вже на першому 
курсі захопився ботанікою, його помітив завідувач кафедри, видатний ботанік професор 
І. Ф. Шмальгаузен. Тому після закінчення курсу навчання в університеті Володимира 
Липського залишили тут на роботі, з 1887 по 1894 рік він працював у ботанічному саду 
Київського університету та одночасно асистентом на кафедрі ботаніки. В цей час за 
скромні кошти Київського товариства природодослідників молодий науковець здійснив 
свої перші ботанічні експедиції, під час яких проводив флористичні дослідження у 
Бессарабії, на Кавказі та у Середній Азії. 

Наступний етап творчого становлення Володимира Липського (1894-1917 роки) 
пов’язаний з переїздом до Санкт-Петербурга й роботою в Імператорському ботанічному 
саду (пізніше – Головний ботанічний сад Санкт-Петербурга) на посадах спочатку 
молодшого, потім старшого зберігача рослин, далі – головного ботаніка і нарешті – 
завідувача відділу живих рослин. 

Саме тут відбулося формування наукового світогляду Володимира Іполитовича як 
флориста і систематика квіткових рослин, тому що в цей петербурзький період він 
здійснив більшість своїх наукових експедицій до Бессарабії, Середньої Азії, на Кавказ, 
Алтай, а потім і за межі нашої величезної країни – зокрема до Північної і Південної 
Америки, Цейлону, Японії. Володимир Липський відвідав низку країн на всіх 
континентах, крім Австралії. Його перша наукова книга «Исследования о флоре 
Бессарабии» опублікована 1889-го, коли науковцю було лише 26 років. 
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Схема ботанічного саду в Палермо, виконана В. І. Липським (1903) 

 
Багатогранна праця 

Упродовж перших петербурзьких років Володимир Іполитович охопив польовими 
дослідженнями майже всю територію Кавказу, від північного краю до південного, за його 
словами, пройшов по Кавказу пішки майже 10 000 верст. Підсумки досліджень рослин на 
Кавказі були викладені в його книжці «Flora Circaucasica» та монографії «Флора Кавказа. 
Свод сведений о флоре Кавказа за двухсотлетний период ее исследования, начиная от 
Турнефора и кончая XІX веком» (1899). Ці праці створили йому популярність дослідника 
кавказької флори, відомого в широких ботанічних колах. Водночас, працюючи поряд з 
майбутнім директором Ботанічного Інституту В. Л. Комаровим, він пареймався 
створенням одного з перших у Росії наукових гербаріїв. 

Інтенсивно досліджував рослини у межах Середньої Азії, вивчав флору Тянь-
Шаню, Джунгарського Ала-Тау, Ферганської й Зеравшанської долин у 1896-1911 роках, 
унаслідок чого зібрав гербарій, який налічував кілька десятків тисяч аркушів. Серед 
багатьох опублікованих праць Володимира Липського цього періоду найважливішими 
були «Материалы для флоры Средней Азии» (1900-1910) та «Флора Средней Азии» 
(1902), «По горным областям Русского Туркестана» (1906), «Лесная растительность 
Туркестана» (1911), «Горная Бухара» (1902) та інші (усього 18). За здійсненими 
дослідженнями вчений описав сім нових для науки родів (Beketovia, Korshinskia, 
Galagania, Kozlovia, Ladygynia, Orthorhiza, Schumannia) та близько 200 нових видів. 
Послідовники Володимира Іполитовича назвали на його честь два нові роди (Lipskya 
Nevsky i Lipskiella Juz.) і 54 нові види. 

Значна частина життя науковця в цей та інші періоди пройшла в експедиціях і 
подорожах. За спогадами колег, в експедиціях Володимир Іполитович був надзвичайно 
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енергійним, витривалим і невибагливим, легко долав важкі переходи й любив підніматися 
високо в гори. 

Одночасно приділяв велику увагу роботі в Петербурзькому ботанічному саду, 
зокрема живим колекціям рослин та гербарним фондам. Підсумком цього було видання 
повного переліку колекцій сухих рослин «Гербарий СПб ботанического сада» (1823-1908) 
та книги «С.-Петербургский ботанический сад за 200 лет его существования (1713-1913)». 

Під час роботи у Петербурзькому ботанічному саду Володимир Липський здійснив 
також закордонні подорожі, під час яких ознайомився з діяльністю ботанічних садів і 
природничих музеїв Лондона, Парижа, Відня, Рима, Берліна, Мадрида та інших міст 
Європи, Азії, Північної Африки та Північної Америки, його докладні описи опубліковані 
в низці праць (наприклад, «Ботанические сады Мадрида, Лисабона и Кью» (1906)). 

У 1917 році Володимир Іполитович повернувся в рідну Україну. За багатогранною 
й плідною науковою діяльністю у Санкт-Петербурзі він зайняв одне з чільних місць серед 
вітчизняних ботаніків, крім того, разом з В. Л. Комаровим та іншими колегами заклав 
основу майбутнього Ботанічного інституту Академії наук – головної ботанічної установи 
майбутнього Радянського Союзу. 

За характером Володимир Липський був дуже скромною людиною, тому в Санкт-
Петербурзі й інших місцях його помешкання й побут були вкрай невибагливими. 
Водночас його дружина Юлія Калістратівна та п’ятеро дітей – сини Всеволод, Олег і 
Борис та доньки Тетяна й Ольга – завжди відчували його як чудового сім’янина. 

З посади президента ВУАН Володимир Липський був змушений подати у відставку 
1928 року у зв’язку з втручанням керівних органів радянської влади в діяльність наукових 
установ. Після цього він переїхав до Одеси, де очолив Одеський ботанічний сад, в якому 
упродовж років зробив значний внесок у створення колекції живих рослин і наукового 
гербарію. Проте він не міг підтримувати наукові ідеї та пропозиції Трохима Лисенка чи 
принаймні погоджуватися з ними і подав у відставку. 

До останніх днів життя працював науковим консультантом Одеського ботанічного 
саду. Влітку 1936 року здійснив свою останню ботанічну експедицію до Середньої Азії 
(Узбекистан і Туркменістан), а вже на початку наступного року (24.02.1937) його не стало. 

У 1950-ті роки могила нашого славетного колеги Володимира Липського була 
знищена, й місце його поховання не відоме. Проте діяльність Володимира Іполитовича 
продовжує бути прикладом служіння ботанічній науці, а його життя – взірцем честі і 
благородства. 

 
Cвітлана Зиман, 

доктор біологічних наук 
// Урядовий кур’єр. – 2013. – 12 березня (№ 46). – С. 15. 

 
Державна програма «наука в університетах» 

 
Державна цільова науково-технічна й соціальна програма «Наука в університетах» 

на 2008-2017 роки затверджена Постановою Кабінету Міністрів України від 19 вересня 
2007 р. № 1155 зі змінами, внесеними Постановою Кабінету Міністрів України від 23 
листопада 2011 р. № 1196. 
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Для забезпечення виконання програми МОНмолодьспорту в провідних 
університетах, зокрема, в Київському національному університеті імені Тараса Шевченка, 
Харківському національному університеті ім. В. Н. Каразіна, Львівському національному 
університеті імені Івана Франка, Національному технічному університеті України 
«Київський політехнічний інститут», Одеському національному університеті 
ім. І. І. Мечникова, Національному авіаційному університеті, Севастопольському 
національному технічному університеті, Полтавському національному технічному 
університеті імені Юрія Кондратюка, Мелітопольському державному педагогічному 
університеті імені Богдана Хмельницького, Харківському державному університеті 
харчування та торгівлі й інших створено 26 науково-навчальних центрів (у 2010 році – 19; 
у 2011-му – 3; у 2012 році – 4). 

Такі центри мають стати осередками науки й освіти і поєднувати потенціал 
сформованих відомих наукових шкіл, обдарованої студентської молоді, новітні форми 
навчання, наукової роботи й інноваційної діяльності. Створені науково-навчальні центри 
передбачається оснастити найсучаснішим науковим обладнанням. 

На виконання завдань і заходів програми «Наука в університетах» у 2012 році 
видатки з Державного бюджету становили 7 474,0 тис. грн. Це дало змогу окремим 
науково-навчальним центрам вищих навчальних закладів, зокрема і дослідницьким, 
завершити виконання розпочатих у 2011 році наукових проектів, отримати заплановані 
результати і частково оновити матеріально-технічну базу новітнім наукоємним 
обладнанням, що сприятиме створенню центрів колективного користування таким 
устаткуванням. 

 
// Освіта України. – 2013. – 8 квітня (№ 14). – С. 6-7. 

 
 
 
 

Сад его мечты 
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Каждый знает, что Киевский ботанический сад строился под руководством 

академика Николая Николаевича Гришко. Но мало кому известно, что идея создания этого 
сада обсуждалась еще в 1918 г. по инициативе академика Владимира Ипполитовича 
Липского – выдающегося ботаника в области флористики, систематики растений и 
ботанической географии. Объездив почти все ботанические сады мира, он мечтал создать 
академический ботанический сад в Украине. 

Осенью 1918 г., когда была основана Украинская академия наук, В. Липский 
убеждал ученых, что в ее составе должен быть ботанический сад. О местоположении 
будущего сада он вел переговоры с академиками А. Фоминым, В. Вернадским и 
Н. Кащенко. Выбор падал и на Пущу-Водицу, и на Межигорье, но остановились на 
Голосееве. Директором будущего ботанического сада единогласно был избран 
В. Липский. 

По поручению президиума АН В. Липский настойчиво просил Комиссариат 
образования Украины передать для строительства академического ботанического сада 
Голосеевский лес. После принятия правительством соответствующего решения была 
создана комиссия Китаево-Голосеевского леса, которая провела геологоразведочные 
работы и выкопировку местности. Сам Липский разработал план сада, его структуру и 
задачу как научного учреждения. 

Сколько мытарств довелось пережить Владимиру Ипполитовичу ради воплощения 
своей идеи, свидетельствует запись 1936 г. в дневнике Владимира Вернадского, с которым 
у Липского были очень теплые дружеские отношения: «Сейчас Липский, очевидно, 
останется в Киеве создавать Ботанический сад. Сколько было мечтаний с этим в 1918-
1919 годах. Наконец, организуется». 

Но голод и разруха не дали возможности воплотить замысел в жизнь. «Земля 
Голосеева выскользнула из рук академии», – писал В. Липский.  

По замыслу Липского, ботанический сад Украинской академии наук должен был 
стать одним из самых лучших в мире. «Публика до сих пор редко задает себе вопрос – что 
такое ботанический сад? И до сих пор к ботаническому саду относятся довольно 
легкомысленно. И до сих пор еще думают, что ботанический сад – это просто себе сад или 
парк, где растут не только красивые, но и редкостные цветы, удивительные деревья и 
кусты и где, конечно, любо и приятно погулять. Да и только. Очень немногим приходит в 
голову, что за ботаническим садом стоит целая наука – ботаника. Случилось так, что 
научное учреждение, названное этим простым именем «сад», далеко переросло свое 
название». 

При ботаническом саду Липский мечтал открыть библиотеку, которая 
«представляет собой растительное царство в произведениях человеческого ума». 

Во время поездок в Европу, Азию, Америку Липский скрупулезно изучал 
деятельность ботанических садов разных стран. Привозил живые растения, плоды, семена 
для ботсадов Украины, открытых при университетах. Пополнял экспонатами 
зоологические, палеонтологические, геологические коллекции музеев. 
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Во время экспедиции в Среднюю Азию (август 1899 г.) 

 
Он открыл и описал более 240 новых видов и внутривидовых таксонов, четыре 

новых рода растений, вошедших во все украинские флористические указатели и указатели 
тех стран, где были найдены. Имя Липского на разных континентах носят 56 видов флоры 
сосудистых растений. 

Что нам известно об этом выдающемся ученом? Кто он и откуда? 
Родился Владимир Ипполитович в марте 1863 г. в селе Самострелы на Ривненщине 

(тогда Волынской губернии). Его отец и дед были священниками. Когда Володе 
исполнилось шесть лет, умерла мать, и отец с детьми переехал в Житомир. В 10 лет 
Липский становится слушателем подготовительного отделения Житомирской первой 
мужской гимназии – старейшего учебного заведения Волыни. Здесь преподавали 
замечательные педагоги, получившие образование в престижных европейских 
университетах.  

После Житомирской гимназии Липский поступил в Киевскую коллегию им. Павла 
Галагана. Во время каникул собирал и передавал интересные экземпляры растений для 
гербария своего учителя А. Фомина, с которым поддерживал хорошие отношения в 
течение всей жизни.  

Закончив коллегию, В. Липский стал студентом физико-математического 
факультета университета им. Святого Владимира в Киеве. Здесь он начал изучать мир 
растений. На способного студента обратил внимание профессор И. Шмальгаузен и 
пригласил его в экспедицию на Подолье. С того времени и на всю жизнь ботаника 
пленила Липского. Насколько Шмальгаузен ценил молодого научного сотрудника, 
свидетельствует благодарность, которую ученый выразил своему студенту на страницах 
известного труда «Флора юго-западной России». 

После окончания университета В. Липского оставили работать на должности 
консерватора ботанического кабинета и ассистента Шмальгаузена. В это время он 
плодотворно занимается научной деятельностью. За средства общества природоведов 
совершает множество экспедиций в Бессарабию, Крым, Кавказ, Турцию, Грецию, Италию 
для ознакомления с лучшими ботаническими садами и музеями.  

В 1890 г. Липского назначают консерватором Ботанического сада Киевского 
университета. В 1891-1893 гг. он принимает участие во многих экспедициях в различные 



92 

 

 

европейские страны. В начале 90-х – уже как зрелый ботаник, тонкий флорист и 
систематик – издает труды о флоре северного Кавказа, Закаспийской области, 
окрестностей Киева, Крыма, Бессарабии, Персии. 

На 9-м съезде природоведов в Москве В. Липский познакомился с директором 
Петербургского ботанического сада А. Баталиным. Тот предложил Липскому стать 
консерватором гербария в Петербургском ботаническом саду. Владимир Ипполитович 
принял предложение как великую честь и в 1894 г. переехал в Петербург. Так закончился 
первый киевский период Липского.  

Почти четверть века отдал он старейшему научному учреждению, основанному по 
приказу Петра І в 1714 г. и названному «Аптекарский огород» (сейчас ботанический сад 
при Ботаническом институте им. Комарова, РФ). 

Здесь он прошел путь от скромного консерватора гербария до главного ботаника 
сада. В одном из самых известных и полных трудов по истории ботаники – трехтомнике 
«С.-Петербургский ботанический сад за 200 лет его существования (1713-1913)» 
большинство статей написаны Липским.  

Большую работу он провел также по подготовке и изданию «Гербария 
императорского С.-Петербургского ботанического сада (1898-1908 гг.)». 

В петербургский период жизни Липский много времени уделял изучению природы 
Средней Азии, особенно исследованию Гисарского хребта. Эти экспедиции были 
чрезвычайно рискованными – каменистые дороги пролегали над крутыми обрывами. Не 
раз лошади срывались и падали в пропасть, но, к счастью, все обошлось. 

Нелегкой была экспедиция и в горные местности Памиро-Алтая. Во всех этих 
поездках Липский не только собирал ботанические коллекции, описывал флору, но и 
занимался картографированием, изучением перевалов. На многочисленных снимках, 
сделанных ученым, можно увидеть тогдашнюю природу и быт тех мест.  

В 1908 г. Липский отправился в многомесячную экспедицию на Цейлон (сейчас 
Шри-Ланка). Он описал эту поездку в одном из своих трудов. На пути из Коломбо в 
Перадению члены экспедиции останавливались у русского предпринимателя Чокова, 
поставляющего цейлонский чай в Россию. Купец отдал в распоряжение Липского нижний 
этаж своего дома, и вскоре помещение напоминало лабораторию, где хранились гербарий, 
плоды и растения.  

В Королевском ботаническом саду Перадения, около города Канди, в списке 
знаменитых людей мира, посещавших его, указано и имя Владимира Липского. Его 
научные труды, в которых обобщен мировой опыт организации ботанических садов, и 
сегодня не утратили своего значения.  

За три дня до Октябрьской революции В. Липский оставил Петербург и навсегда 
вернулся в Украину. 

В то время как он в Киеве обсуждал с Фоминым, Вернадским и Кащенко вопрос 
создания академического ботанического сада, пришло печальное известие: по пути в 
Украину умерла жена ученого Юлия Калистратовна, болевшая туберкулезом. 

Тяжело перенеся смерть супруги, Владимир Ипполитович полностью погрузился в 
науку. С большим энтузиазмом взялся реализовывать заветную мечту – создавать 
академический ботанический сад.  
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В 1919 г. Липскому за все его научные труды присвоили степень доктора ботаники 
и включили в состав новообразованной комиссии УАН по изучению природных богатств. 

Владимир Ипполитович мечтал и делал все от него зависящее для создания 
академической библиотеки. Из частных библиотек он собрал более 300 тыс. томов, 
ставшие основой нынешней библиотеки им. Вернадского. 

Ученым тогда жилось тяжело – гражданская война, разруха. Липский, как 
действительный член Академии наук и заведующий кафедрой, получил маленькую 
комнату в стенах президиума. Сам рубил дрова, кухарничал, садил огород. 

В 1921 г. его избрали вице-президентом, а в 1922-м – президентом Академии наук 
Украины. «Попал в президенты», – записал тогда Липский в дневнике. 

Работалось на должности президента Владимиру Ипполитовичу нелегко. Будучи 
порядочным, честным и принципиальным человеком, он того же ожидал и от других. Но 
ожидания далеко не всегда оправдывались. Тем более что в науке уже появились ростки 
лысенковщини, с которыми Липский пытался бороться. Но, не выдержав, ученый оставил 
высокие должности – вице-президента Академии наук СССР и президента УАН.  

В письме к Липскому Вернадский поддержал это решение: «Думаю, Вы мудро 
поступили, отказавшись от Киева, когда Вы невольны в выборе помощников». 

В 1927 г., после смерти отца, Липский переезжает в Одессу, где погружается в 
свою стихию – работает директором Ботанического сада Одесского университета. 

Сад очень пострадал в годы гражданской войны и революции, и Липский принялся 
его восстанавливать. Усилие коллектива он сосредоточил на сверке названий растений, 
обустройстве гербария, библиотеки, лабораторий для научных исследований. Липский 
получал семена из 115 ботанических садов мира. Благодаря его усилиям Одесскому 
ботсаду были безвозмездно переданы коллекции живых растений и семян из Москвы, 
Петербурга, Киева, Берлина, Дрездена, Парижа, Сайгона, Сингапура.  

За два года с новым директором Одесский ботанический сад стал выдающимся 
научным учреждением с большим количеством видового многообразия растений. В тот 
период Липский организовывает несколько продолжительных экспедиций по Черному 
морю. Вместе с коллегами изучает распространение и запасы морской водоросли 
филофоры красной. На основе полученных данных, в 1931 г. в Одессе построили завод и в 
промышленных масштабах наладили производство йода и агар-агара, которые до этого 
времени покупали за границей. 

В 1932 г. академик Фомин предложил сделать Одесский ботсад филиалом 
Института ботаники, но Совет народных комиссаров не поддержал инициативу. Вместе с 
тем по команде сверху ботсад должен был приобщиться к разработке мичуринского 
учения. Сам Лысенко приехал в Одесский университет с докладом о «переделке 
природных растений». 

Липский, как истинный биолог, не мог слушать антинаучные утверждения и 
демонстративно оставил зал во время выступления. После этого «ненадежного» ученого 
заставили перейти на должность консультанта сада. 

Несмотря на 70-летний возраст, Владимир Ипполитович совершил экспедиции в 
Среднюю Азию. По воспоминаниям, местные ботаники называли Липского «легендарным 
исследователем Средней Азии» и с нетерпением ждали его приезда. Это были последние 
экспедиции ученого. В дальнейшем он занялся обобщением экспедиционных работ. 
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Умер В. Липский в Одессе. Похоронили его рядом с садом. Но во время Великой 
Отечественной войны кладбище было разрушено, и могила не сохранилась. Благодаря 
усилиям доктора биологических наук Дарины Доброчаевой удалось установить место 
погребения Владимира Ипполитовича. Там, где была могила, теперь стоит памятник, а 
Одесскому ботаническому саду присвоено имя В. Липского.  

* * *  
В марте исполнилось 150 лет со дня рождения ученого. Эту дату торжественно 

отметил Национальный ботанический сад им. Н. Гришко. По случаю юбилея здесь 
побывали потомки В. Липского, проживающие ныне в Австралии, куда в 30-е годы 
переехал сын Владимира Ипполитовича Всеволод. Несмотря на большое расстояние, 
родственники нашего выдающегося ученого-ботаника тянутся к Украине и гордятся 
своими корнями. 

 
Татьяна Черевченко 

Наталия Чувикина 
// Зеркало недели. – 2013. – 12 апреля (№ 14). – С. 11. 

 
Національна система 

рейтиногового оцінювання вищих навчальних закладів – 2013 
 
Міністерство освіти і науки України разом з Інститутом інноваційних технологій і 

змісту освіти продовжує апробацію Національної системи рейтингового оцінювання 
діяльності вищих навчальних закладів. 

Національна система рейтингового оцінювання є складовою моніторингу вищої 
освіти. Позиціонує в системі управління як інструмент, призначений для налагодження 
ефективного соціального партнерства та суспільної відповідальності цільових груп за 
забезпечення якості вищої освіти. 

Інформація, яку отримує університет за результатами рейтингу, дає можливість 
визначити сильні і слабкі сторони власної діяльності за певними критеріями та 
проектувати стратегії перспективного розвитку вищого навчального закладу в площині 
забезпечення якості вищої освіти. 

Головними ознаками престижності університету є ефективні дії вищого 
навчального закладу, спрямовані на досягнення успішності, досконалості та 
конкурентоспроможності на ринку освітніх послуг та ринку праці, а також новаторство та 
вміння фокусувати зусилля на реалізацію та досягнення тактичних та стратегічних цілей. 

Ключовим моментом є результативність діяльності університету, яка визначається 
якістю випускників та їх працевлаштуванням на ринку праці, професійною 
компетентністю та рівнем кваліфікації, конкурентноздатністю, мобільністю та 
захищеністю на ринку праці. 

У цьому контексті, рейтинг як інструмент управління процесами успішного 
функціонування, надає вищим навчальним закладам інформаційні послуги щодо 
позиціонування їх на інституційному, галузевому, регіональному та національному рівнях 
для формування стратегій успіху з урахуванням досягнень партнерів та системи в цілому 
за умов достовірної, об'єктивної та точної інформації суб'єктів ранжування. 
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Упродовж останніх років в системі вищої освіти застосовується значна кількість 
систем рейтингового оцінювання вищих навчальних закладів. Слід підкреслити, що всі 
рейтинги у певній мірі заслуговують на увагу. Адже, кожний рейтинг орієнтований на 
конкретні цілі, цільові групи користувачів, має власну змістовну складову, методологію та 
методику визначення рейтингу. 

Проте, рейтинг Міністерства освіти і науки має певні особливості та відмінності, а 
саме: 

• Систему формують усі вищі навчальні заклади ІІІ-ІV рівнів акредитації 
незалежно від форм власності, підпорядкування, програм підготовки за напрямами та 
спеціальностями. 

• Система враховує певні ключові рекомендації Берлінських принципів 
ранжування вищих навчальних закладів. 

• Система рейтингу відкрита, прозора та доступна всім суб'єктам ранжування, 
розробникам та користувачам і ніхто немає права перекривати вільний до нього доступ. 

• Рейтинг формується на підставі первинної інформаційної бази, що надається 
суб'єктами ранжування, базується в основному на статистичних даних і підлягає контролю 
якості. 

• Змістовна складова системи ранжування ґрунтується на рейтингових 
індикаторах, які формують структуру критеріїв рейтингу за основними напрямами 
діяльності: "Міжнародна активність", "Якість контингенту студентів", "Якість науково-
педагогічного потенціалу", "Якість наукової та науково-технічної діяльності", "Ресурсне 
забезпечення". 

Глобальний критерій рейтингу є інтегральний рейтинговий індекс, який 
визначається як сума індексів критеріїв. Чим більший вимір інтегрального рейтингового 
індексу, тим краща позиція вищого навчального закладу на рейтинговій шкалі. Змістовні 
складові критеріїв формуються на основі результатів діяльності вищого навчального 
закладу та його потенціалу. 

Критерій «Міжнародна активність» оцінює позицію університету в процесах 
інтернаціоналізації вищої освіти через систему 20 рейтингових індикаторів. Змістовна 
складова включає результати діяльності в міжнародних проектах та програмах, отриманні 
грандів; участь викладачів, студентів, аспірантів, докторантів у міжнародних заходах 
(наукові конференції, симпозіуми та семінари, викладання, стажування, наукові 
дослідження, виробнича практика та навчання за кордоном); публікації в провідних 
зарубіжних виданнях та цитування; навчання іноземних громадян; досягнення студентів 
та викладачів у міжнародних виставках, фестивалях, творчих конкурсах та спорту. 

Критерій «Якість контингенту студентів» визначає мотивацію, здібності та 
здатність студентів здобувати якісну вищу освіту та забезпечити власну 
конкурентоспроможність на ринку праці. Структура критерію включає 21 рейтинговий 
індикатор, що характеризують організаційну структуру підготовки за формами навчання 
та джерелами фінансування, прохідні параметри доступу (ЗНО, середній бал атестата), 
географічні аспекти доступу, наукові досягнення студентів на міжнародних та 
національних наукових олімпіадах, участь студентів у міжнародних мистецьких та 
творчих конкурсах. 
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Критерій «Якість науково-педагогічного потенціалу» оцінює кадрові ресурси 
університету, що забезпечують якість навчально-виховного процесу у поєднанні вищої 
освіти з наукою та технологіями і надати студентам якісні освітні послуги. Критерій 
оцінюється 19 рейтинговими індикаторами. Престиж сучасного університету визначається 
інтеграцією з наукою через механізм залучення до навчально-виховного процесу та 
наукової діяльності провідних учених Національної академії наук України та державних 
галузевих академій наук України. Низка рейтингових індикаторів визначають якість 
науково-педагогічного складу через наявність штатних викладачів, що мають наукові 
ступені (доктор наук, кандидат наук) або вчені звання (професор, доцент) і працюють на 
повну ставку та результативність їх науково- методичної роботи (написання підручників 
та навчальних посібників). 

Критерій «Якість наукової та науково-технічної діяльності» оцінює 
результативність реалізації стратегії запровадження принципово нових наукових 
досліджень, обґрунтованого та послідовного запровадження сучасних науково-
педагогічних технологій, раціональних та ефективних підходів до організації наукової та 
інноваційної діяльності. Структура включає 20 рейтингових індикаторів, які 
характеризують диверсифікацію джерел фінансування науки та творчості, патентно-
ліцензіонну діяльність (винаходи, корисні моделі, промислові зразки, авторські 
свідоцтва), публікацм монографій та наукових праць, публікації студентів. Низка 
рейтингових індикаторів окреслює ефективність діяльності аспірантури та докторантури у 
площині підготовки науково-педагогічних кадрів для потреб вищої освіти та інших 
галузей. 

Критерій «Ресурсне забезпечення» визначає потенціал вищого начального закладу 
та його відповідність вимогам забезпечення якості вищої освіти. В структуру критерію 
входить 21 рейтинговий індикатор у контексті фінансової підтримки вищої освіти та 
академічної підтримки студентів (ефективність організаційної структури; штатні 
викладачі з науковими ступенями доктора або кандидата наук, вченими званнями 
професора, доцента з розрахунку на 100 студентів денної форми навчання; інформатизація 
навчального процесу, бібліотечно-інформаційне забезпечення учасників навчально-
виховного процесу, наявність критих спортивних споруд для фізкультурно-оздоровчої та 
спортивно-масової роботи). Неакадемічна підтримка студентів визначається загальною 
площею навчально-лабораторних будинків, рівнем забезпечення іногородніх студентів 
місцем проживання в гуртожитку, наявністю підприємств громадського харчування при 
вищому навчальному закладі та гуртожитках, санаторїів-профілакторіїв. 

Ранжування вищих навчальних закладів ІІІ-ІV рівнів акредитації здійснювалося за 
результатами їх діяльності та потенціалом 2011/2012 навчального та 2012 календарного 
років. Суттєво зросла мотивація навчальних закладів щодо участі в рейтингу 2013 року у 
порівнянні з рейтингом 2012 року. Кількість вищих навчальних закладів системи 
рейтингового оцінювання збільшилася з 229 до 304 суб'єктів ранжування. Серед них 
сектор державної та комунальної форм власності включає 207, приватної – 76 вищих 
навчальних закладів. Окрім того, 21 відокремлений структурний підрозділ виявив 
бажання самостійно брати участь у рейтингу. 

Результати рейтингу представлено в рейтингових матрицях ідентифікованих груп 
вищих навчальних закладів (табл. 1-11), у яких наведено кластери рейтингового 
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оцінювання за шкалою успішності, досконалості, конкурентоспроможності, індекси 
критеріїв, інтегральні рейтингові індекси та ранг позиціонування вищого навчального 
закладу на рейтинговій шкалі. 

Використання якісних рейтингів сприяє взаємному порозумінню і довіри між 
різними учасниками національних і міжнародних систем забезпечення якості. І, 
найголовніше, гарантує прийняття неупереджених рішень і висновків у процесах 
забезпечення якості вищої освіти на інституційному рівні. 

 
 

КЛАСИЧНІ УНІВЕРСИТЕТИ 

Умовні позначення позиціонування ВНЗ 
на рейтингових шкалах індексів критеріїв та ІРІ відносно системи 
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Індекси критеріїв рейтингу    

І1 І2 І3 І4 І5 ІРІ Ранг 

Гр. 1 Гр. 2 Гр. 3 Гр. 4 Гр. 5 Гр. 6 Гр. 7 Гр. 8 

СИСТЕМА 0,1980 0,2079 0,1881 0,1980 0,2079 1,0000  

Київський 
національний 
Університет ім. Т. Г. 
Шевченко  

 
0,43096 

 
0,3039 

 
0,2945 

 

 
0,4125 

 
0,3160 

 

 
1,7885 

 

 
1 
 

Харківський 
національний 
університет ім. В. Н. 
Каразіна 

 
0,4800 

 

 
0,3093 

 

 
0,2026 

 

 
0,2987 

 

 
0,2511 

 

 
1,5415 

 

 
2 
 

Сумський державний 
університет 

 
0,3054 

 

 
0,3756 

 

 
0,1789 

 

 
0,2641 

 

 
0,3279 

 

 
1,4518 

 

 
3 
 

Одеський 
національний  
університет ім. І. І. 
Мечникова 

 
0,2315 

 

 
0,2448 

 

 
0,1718 

 

 
0,2570 

 

 
0,3269 

 

 
1,2336 

 

 
4 
 

Національний 
університет 
«Острозька академія» 

 
0,3157 

 

 
0,1995 

 

 
0,2067 

 

 
0,2056 

 

 
0,1821 

 

 
1,1097 

 

 
5 
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Який ВНЗ найкращий? Рейтинг вищих навчальних закладів України 
 

На початку вступної кампанії публікуємо рейтинги ВНЗ України. 
Міністерство освіти і науки України спільно з Інститутом інноваційних 

технологій і змісту освіти продовжує апробацію Національної системи рейтингового 
оцінювання діяльності вищих навчальних закладів. 

Національна система рейтингового оцінювання є складовою моніторингу вищої 
освіти. Інформація, яку отримує університет за результатами рейтингу, дає можливість 
визначити сильні і слабкі сторони власної діяльності. 

Ключовим моментом є результативність діяльності університету, яка визначається 
якістю випускників і їх працевлаштуванням, професійною компетентністю й рівнем 
кваліфікації, конкурентноздатністю, мобільністю та захищеністю на ринку праці. 

Критерій «Міжнародна активність» оцінює позицію університету в процесах 
інтернаціоналізації вищої освіти через систему 20 рейтингових індикаторів. 

Критерій «Якість контингенту студентів» визначає мотивацію, здібності й 
здатність студентів здобувати якісну вищу освіту і забезпечити власну 
конкурентоспроможність на ринку праці. 

Критерій «Якість науково-педагогічного потенціалу» оцінює кадрові ресурси 
університету, що забезпечують якість навчально-виховного процесу в поєднанні вищої 
освіти з наукою й технологіями і надання студентам якісних освітніх послуг. 

Критерій «Якість наукової та науково-технічної діяльності» оцінює 
результативність запровадження принципово нових наукових досліджень, обґрунтованої 
та послідовної апробації сучасних науково-педагогічних технологій, раціональних та 
ефективних підходів до організації наукової та інноваційної діяльності. 

Критерій «Ресурсне забезпечення» визначає потенціал вищого навчального закладу 
та його відповідність вимогам забезпечення якості вищої освіти. 
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Таблиці з рейтингом ВНЗ можна завантажити для перегляду тут. 
 

Таблиця 1. Рейтингова матриця ідентифікованої групи 
 

К Л А С И Ч Н І    У Н І В Е Р С И Т Е Т И 

Умовні позначення  
позиціонування ВНЗ на рейтингових шкалах індексів  критеріїв та ІРІ відносно 
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Індекси критеріїв рейтингу 

Назва 
 вищого навчального 

закладу 

І1 І2 І3 І4 І5 

ІРІ Ранг 

Гр. 1 Гр.2 Гр.3 Гр.4 Гр.5 Гр.6 Гр.7 Гр.8 

С И С Т Е М А 0,1980 0,2079 0,1881 0,1980 0,2079 1,0000  

Київський національний 
унiверситет 

ім.Т.Г.Шевченка 
0,4396 0,3039 0,2945 0,4125 0,3160 1,7665 1 

Харкiвський нацiональний 
унiверситет ім.В.Н.Каразіна 

0,4800 0,3093 0,2026 0,2987 0,2511 1,5415 2 

Сумський державний 
унiверситет 

0,3054 0,3756 0,1788 0,2641 0,3279 1,4518 3 

Одеський нацiональний 
унiверситет ім.І.І.Мечникова 

0,2315 0,2448 0,1716 0,2570 0,3288 1,2338 4 

Національний університет 
"Острозька академія" 

0,3157 0,1995 0,2067 0,2056 0,1821 1,1097 5 

Львiвський нацiональний 
унiверситет ім.І.Франка 

0,2498 0,2043 0,2007 0,1612 0,2262 1,0421 6 

Днiпропетровський 
нацiональний унiверситет 

імені Олеся Гончара 
0,2123 0,1923 0,1841 0,2365 0,2083 1,0334 7 

Донецький нацiональний 
унiверситет 

0,1370 0,2317 0,1875 0,2174 0,2525 1,0262 8 

Таврiйський нацiональний 
унiверситет 

ім.В.І.Вернадського 
0,2432 0,1828 0,1739 0,2059 0,2085 1,0142 9 



100 

 

 

Схiдноукраїнський 
національний унiверситет 

ім.В.Даля 
0,1211 0,2037 0,1605 0,2827 0,2423 1,0102 10 

Луганський національний  
унiверситет 

ім.Т.Г.Шевченка 
0,2066 0,1994 0,1674 0,2227 0,2117 1,0079 11 

Ужгородський національний 
унiверситет 

0,2586 0,1635 0,1884 0,1633 0,2280 1,0018 12 

Національний університет 
"Києво-Могилянська 

академія" 
0,2411 0,2260 0,1569 0,1809 0,1818 0,9867 13 

Кременчуцький  
національний  університет 

імені Михайла 
Остроградського 

0,1320 0,2565 0,1921 0,2208 0,1835 0,9849 14 

Запорiзький національний 
унiверситет 

0,1706 0,2129 0,1695 0,1624 0,2127 0,9282 15 

 
 

Продовження таблиці  «Класичні університети» 
 

Успішна Достатньо успішна Частково успішна Проблемна 

С И С Т Е М А 0,1980 0,2079 0,1881 0,1980 0,2079 1,0000 
Ран

г 

Чорноморський державний 
університет імені Петра 

Могили 
0,2196 0,2032 0,1810 0,1589 0,1569 0,9196 16 

Хмельницький 
національний університет 

0,1817 0,1909 0,1412 0,1733 0,2322 0,9192 17 

Кам'янець-Подільський 
національний університет 

імені Івана Огієнка 
0,1617 0,1484 0,1860 0,1718 0,2190 0,8869 18 

Чернiвецький нацiональний 
унiверситет 

ім.Ю.Федьковича 
0,1575 0,1658 0,1789 0,1696 0,1883 0,8601 19 

Східноєвропейський 
національний університет 

імені Лесі Українки 
0,2031 0,1900 0,1581 0,1405 0,1680 0,8598 20 

Херсонський державний  
унiверситет 

0,1630 0,1758 0,1546 0,1845 0,1631 0,8410 21 

Прикарпатський 
національний унiверситет 

0,1179 0,1665 0,2036 0,1529 0,1887 0,8296 22 
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ім.В.Стефаника 

Криворізький національний 
університет 

0,0621 0,1774 0,1688 0,1843 0,2274 0,8201 23 

Житомирський державний  
унiверситет ім.І.Франка 

0,1104 0,1767 0,1901 0,1692 0,1643 0,8106 24 

Черкаський національний 
унiверситет 

ім.Б.Хмельницького 
0,1522 0,1613 0,1517 0,1378 0,1762 0,7793 25 

Миколаївський 
національний  унiверситет 

ім.В.О.Сухомлинського 
0,0898 0,1888 0,1686 0,1328 0,1490 0,7291 26 

Маріупольський державний 
університет 

0,0767 0,2122 0,1553 0,1534 0,1280 0,7256 27 

Нiжинський державний 
унiверситет ім.М.В.Гоголя 

0,0950 0,1554 0,1480 0,1106 0,2035 0,7125 28 

Мукачiвський державний 
університет 

0,0579 0,1209 0,1742 0,0696 0,1381 0,5607 29 

 
 

Структура 
 

 
Структура 

групи за виміром інтегрального 
рейтингового індексу 

 групи за вимірами індексів критеріїв 

відповідно до кластерів 
шкали оцінювання 

 
відповідно до кластерів 

шкали оцінювання 
успішності, досконалості та 
конкурентоспроможності. 

 
успішності, досконалості та 
конкурентоспроможності. 

Класичні університети

Частково 

успішні; 4; 

14%

Достатньо 

успішні; 

13; 45%

Успішні; 

12; 41%

 

Класичні універитети

Достатньо 

успішні; 68; 

47%

Частково 

успішні; 17; 

12%

Проблемні; 

6; 4%
Успішні; 54; 

37%

 
 

// Освіта України. – 2013. – 8 липня (№ 27). – С. 6. 
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ОНУ им. Мечникова получит новую библиотеку 
 

 

Университет отметит 150-летие со дня основания. 
Старейший на юге Украины вуз готовится отпраздновать юбилей. Хотя Одесский 

национальный университет имени Мечникова отметит 150-летие только в 2015 году, 
праздничные мероприятия готовят заблаговременно. 

– Неделю тому назад был подписан указ Президента Украины о праздновании 150-
летнего юбилея нашего университета, – говорит ректор Игорь Коваль.  

Вскоре учебное заведение должно пополниться оборудованием, также 
запланировано строительство современной библиотеки, предусмотрена реконструкция 
нескольких зданий, которые уже полвека не видели ремонта. 

– Мы планируем приобрести оборудование по трем направлениям. Это 
биотехнологии, прикладная физика и фармацевтическая химия, – подчеркнул ректор. 

Кроме того, выпустят юбилейную монете, марку и конверт, в конкурсе на 
оформление которых смогут принять участие и студенты университета. 

Приятной новостью для вуза стали итоги рейтинга Министерства образования и 
науки, согласно которому ОНУ занимает четвертую строчку среди всех высших учебных 
заведений Украины. Это на одну позицию выше, чем в предыдущий год. Такое же место 
среди украинских вузов ОНУ занимает по международному индексу цитирования базы 
данных Scopus. 

 
Станислав Кинка 

// Комсомольская правда в Украине. – 2013. – 17 июля (№ 154). – С. 5. 

 
Із териконів зведемо будинки 
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25 мільярдів екологічно небезпечних відходів, що накопичилися поблизу 
видобувних, збагачувальних і переробних підприємств України, можуть стати чудовим 
будівельним матеріалом. Іншими словами – терикони перетворяться на будинки. А земля 
під ними стане придатною для подальшого використання. Науковці Біотехнологічного 
науково-навчального центру Одеського національного університету ім. І. І. Мечникова 
почали пілотний проект «Розробка біотехнології переробки техногенних відходів 
енергетики та вуглезбагачення». В основі технології – здатність мікроорганізмів 
руйнувати стійкі кристалічні структури різних природних і техногенних субстратів. Крім 
того, науковці створять препарат, який дасть змогу вилучати рідкісні та кольорові метали 
з відходів. 

Дослідження проводяться за кошти держбюджету в рамках цільової програми 
«Наука в університетах» на 2008-2017 роки. 

 
// Освіта України. – 2013. – 28 жовтня (№ 43). – С. 3. 

 
Звернення керівників органів студентського самоврядування до послів країн ЄС 

 
Голові Представництва Європейського Союзу в Україні Яну Томбінські, головам 
дипломатичних місій країн ЄС, Сполучених Штатів Америки та Канади в Україні. 

 
Шановні панове! 
Ми, учасники зустрічі представників понад 100-тисячного студентства Одеси, 

звертаємося до вас як авторитетних представників дипломатичного корпусу, котрі 
донесуть нашу точку зору до керівництва країн ЄС. Немає сумніву в необхідності 
просування України шляхом євроінтеграції. Але питання про терміни процесу на мітингах 
не вирішується. Ми занепокоєні нагнітанням протистояння. Ми хочемо жити у мирній, 
цивілізованій і єдиній Україні. Тому звертаємося до вас із закликом: підтримайте ті сили 
українського суспільства, які закликають вирішувати питання майбутнього за столом 
переговорів, а не на барикадах; засудіть екстремізм і насилля у будь-яких проявах; 
прислухайтесь до думки всієї України; утримайтесь від заяв, що можуть призвести до 
ескалації конфлікту і незворотних наслідків як для України, так і для всього світу. 
Сподіваємося, що мудрість багаторічної демократії Європи, США і Канади та прагнення 
допомогти Україні вийти з теперішньої політичної кризи посприяють прийняттю 
зважених рішень керівництвом ваших держав. 
З повагою, представники організацій студентського самоврядування: 
Одеського національного університету ім. І. І. Мечникова 
Одеського національного політехнічного університету 
НУ «Одеська юридична академія» 
Одеської національної академії харчових технологій 
Одеського національного економічного університету 
Одеської державної академії будівництва та архітектури 
Одеської національної морської академії 
Південно-українського національного педагогічного університету ім. К. Д. Ушинського 
Одеського національного морського університету 
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Одеського національного медичного університету 
Одеської національної академії зв’язку ім. А. С. Попова 
Одеського державного екологічного університету 
Одеської державної академії технологічного регулювання і якості 
Міжнародного гуманітарного університету 

 
// Освіта України. – 2014. – 10 лютого (№ 6). – С. 7. 

 
Майже за Дюма: від Рішельє і Рошфора 

 
Цей навчальний заклад має і дуже цікаву історію, і власну родзинку. Так само, як і 

місто, в якому йому судилося з’явитись. Це – Одеський національний університет 
імені І. І. Мечникова. Значна частина вищих навчальних закладів на півдні України була 
створена на базі його факультетів (Одеський державний медичний університет, Одеський 
державний економічний університет, Одеська національна юридична академія). Одеський 
університет – один із чотирьох найстаріших університетів України, утворений як 
Імператорський Новоросійський університет згідно з Іменним Височайшим указом 
імператора Олександра II. Його урочисте відкриття відбулося 1(13) травня 1865 року. 

Власне, вища освіта в Одесі почала розвиватись досить давно. І передісторія 
університету така. У 1817 році тамтешні гімназія та шляхетний інститут були перетворені 
на Рішельєвський ліцей. Його відкрили на кошти, пожертвувані бароном Штігліцем. А 
герцог де Рішельє подарував ліцеєві свою пенсію. Аристократія, російська й іноземна, 
поставилася до нового ліцею з великим Ентузіазмом: на виховання до Одеси посилали 
дітей не лише з провінції, а й із обох столиць. Серед перших вихованців – князі 
Волконські, графи Сен-Прі і Рошфор, князь Четвертинський, граф Штакельберг. У 1837 
році у Рішельєвському ліцею як вищому навчальному закладові було затверджено новий 
статут. Ліцей став окремим і самостійним, за складом і правилами близьким до 
університетів. При ньому засновуються відділення, що мали характер університетських 
факультетів, запрошуються професори, розширюється бібліотека. Вплив Рішельєвського 
ліцею на рівень освіти населення не лише дворянського походження був надзвичайно 
великим. 

 
Ординарні й екстраординарні 

1 травня 1865 року тодішнім самодержцем видано Указ про Імператорський 
Новоросійський університет. Першим ректором ще до офіційного відкриття був 
призначений професор Іван Соколов. Тоді ІНУ мав 145 викладачів: професорів богослов'я, 
ординарних і екстраординарних професорів, доцентів, приват-доцентів, запрошених 
викладачів і лекторів. До 1917 року він випустив близько шести тисяч фахівців. Після 
Жовтневого перевороту як його тільки не реорганізовували: і в ряд інститутів – народної 
освіти, соціального виховання, фізико-хіміко-математичний, професійної освіти, але у 
1933-му все-таки відновили під назвою «Одеський університет». Між іншим, ОНУ єдиний 
серед університетів України, який функціонував під час II Світової війни, перебуваючи в 
евакуації. У 1978-му заклад внесений до переліку провідних університетів СРСР. 
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Він – один із найстаріших університетів України і разом із Київським, Харківським 
і Львівським фактично визначає стан і перспективи розвитку освіти, науки і культури в 
країні. Тут працювали видатні вчені: лауреат Нобелівської премії Ілля Мечников, 
засновник вітчизняної фізіології Іван Сєченов, перший президент АН України, засновник 
усесвітньо відомої школи хіміків-органіків Микола Зелінський, член-кореспондент АН 
УРСР, засновник Одеського планетарію – астроном Володимир Цесевич, математики, 
історики, славісти, зоологи, геологи, хіміки, фізики. Одну з яскравих сторінок в історію 
університету вписав учений-біолог Ілля Мечников, який викладав тут двадцять п'ять 
років. У 1945-му університетові з нагоди 80-річчя від дня заснування було присвоєно його 
ім'я. 

У 1870 році Новоросійський університет закінчив Сергій Вітте – керівник 
Південно-Західної залізниці, міністр фінансів і шляхів сполучення, голова Ради міністрів 
царської Росії, один із ініціаторів Маніфесту 17 жовтня 1905 року. Троє з шести 
президентів Академії наук України працювали професорами ОНУ – академіки Данило 
Заболотний, Володимир Липський, Олександр Богомолець. 

Університет продовжує готувати фахівців для освіти, науки, мистецтва, економіки, 
права, підприємництва. Одеським університетом на півдні України створена розгалужена 
система навчальних інститутів та центрів у Миколаєві, Херсоні, Первомайську, 
Іллічівську, Южному, Білгороді-Дністровському, Теплодарі. У 1996 році вперше в Україні 
було відкрито коледж підприємництва та соціальної роботи ОНУ, на базі якого в 1999 
році створено комплекс «Школа-коледж-університет». При університеті й досі працюють 
Рішельєвський, Очаківський, Білгород-Дністровський ліцей. 

Майже 40 відомих університетів світу співпрацюють з ОНУ, тут діє більше 
двадцяти відомих наукових шкіл. 

А ще університет має найстаріший в Одесі стадіон, спортивні зали, тенісні корти. 
 

Від Мамонтова до метеоритів 
Щодо родзинок. Астрономічна обсерваторія ОНУ, заснована у 1871 році, має 

пункти спостереження в Росії, Туркменістані, Азербайджані), є однією з найстаріших в 
Україні. Національним надбанням є її третя у світі колекція знімків зоряного неба, 
отриманих протягом усього XX століття. 

Науково-дослідний інститут фізики, створений 1926 року, став першим науковим 
інститутом фізичного профілю в Україні. Його відомий у світі центр у галузі запису 
оптичної інформації представляє Україну в Міжнародному комітеті з наукової фотографії. 
Роботи інституту відзначені вітчизняними державними преміями і премією 
Американського фотографічного товариства. 

Інститут горіння та нетрадиційних технологій – єдиний в державі такого профілю. 
Він є базою Української секції Інституту горіння США й представляє Україну в 
Європейському консорціумі з наноматеріалів. 

Університет має одну з найбільших і найстаріших наукових бібліотек України. 
Вона діє ще із часів Рішельєвського ліцею і має фонд більше 3,6 мільйона томів. Серед 
них унікальні стародавні видання XV–XVIII ст. – 5 інкунабул, 27 палеотипів, 
надрукованих у першому сторіччі книгодрукування (XV ст.) і близько 9000 
найрідкісніших і коштовних книжок. До рідкісних видань належить перлина вітчизняного 
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книгодрукування «Острозька Біблія», видана 1581 року Іваном Федоровим, і найстаріша в 
бібліотеці книга-інкунабула з геральдики Іоанна Андреа – «Трактат про коріння», видана 
в Нюрнберзі 1476 року. 

Ще одна перлина в «короні» університету – Ботанічний сад, один із. найстаріших і 
відомих наукових центрів збереження різноманіття світової флори, заснований у 1867 
році. Він має статус пам'ятки природи й постановою Кабінету Міністрів віднесений до 
природно-заповідного фонду України. Фонди рослин нараховують 3840 видів, форм, 
сортів і гібридів. Розташований сад просто на березі Чорного моря. Це надзвичайно 
мальовничий, буквально райський куточок Одеси. Посеред Південної Пальміри вже у 
лютому починають квітувати магнолії і первоцвіти, співають пташки. 

Гідробіологічна станція університету заснована у 1902 році відомим зоологом 
Петром Бучинським. 

Петрографо-мінералогічний музей існує з 1865 року і є національним надбанням. У 
його фондах – 12500 зразків з усього світу, серед яких унікальна за науковою цінністю 
колекція рудних утворень, зокрема залізо-марганцевих конкрецій із дна Світового океану. 
Найцінніше зібрання музею – колекція метеоритів, найбагатша в Україні, Європі. 

Зоологічний музей, заснований на початку XIX століття – також один з 
найстаріших музеїв України. Його колекції налічують більше 50000 одиниць і містять 
унікальні збори ще XIX ст. До них належить колекція комах професора-ентомолога 
Ернеста Балліона; антропологічна колекція Іллі Мечникова; краніологічна колекція 
ссавців Причорномор'я. Серед унікальних експонатів – повний кістяк 27-метрового 
синього кита. 

Палеонтологічний музей створений на основі колекції Рішельєвського ліцею і є в 
десятці кращих музеїв світу, нараховує понад 40 тисяч експонатів. Багато колекцій є 
еталонами при вивченні фауни колишнього Причорномор'я. Палеонтологічний музей за 
складом викопних матеріалів не має аналогів в Україні, а значна кількість експонатів – 
унікальні. Національним надбанням також є підземний палеонтологічний заповідник у 
карстових печерах Одеси, що являє собою унікальне поховання в терасових відкладеннях 
більш як 40 видів вимерлих тварин. 

 
Мовне питання – не нове 

Навесні 1907 року педагог-початківець Олександр Грушевський (брат Михайла 
Грушевського) вперше в історії Наддніпрянщини в одеському Новоросійському 
університеті розпочав читати українською мовою історико-українознавчий спецкурс. 

За згоди студентів Олександр Грушевський перевів викладання на українську мову 
в березні 1907 року. Він зупинявся більш докладно на найважливіших питаннях, як, 
наприклад, причинах виникнення козацтва. Велику увагу приділяв економіці, зокрема 
містам Великого князівства Литовського. 

Симон Петлюра в київському журналі «Україна» зазначив, що «по газетних 
відомостях, перші лекції д. Грушевського вже відбулися при великому числі студентів». 
Він же одним із перших інтерпретував цю подію як заснування кафедр українознавства. 

Восени 1907 року «обставини почали змінюватися: в повітрі потягло 
чорносотенством...». 20 лютого 1908-го попечитель Одеського навчального округу 
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зажадав пояснення ректора щодо україномовності (саме так!). Ректор звернувся за 
поясненням до декана, відомого археолога – німця Ернста фон Штерна. 

Одеські професори й до того поділялися на дві групи: консервативну і ліберальну, 
«великоруську» та «малороську». У травні 1908-го міністерство народної освіти 
оголосило догану та попередження: у разі повторного випадку читання лекцій 
українською мовою Олександра Грушевського буде звільнено. А у вересні Грушевський 
подав заяву декану, в якій відмовився від читання курсів у зв'язку з хворобою. Фінальною 
крапкою в одеському періоді життя Олександра Грушевського слід вважати рішення 
історико-філологічного факультету в жовтні 1908 року: педагогічна діяльність науковця 
продовжиться в Московському університеті. 

 
Ольга Коваленко 

// Освіта України. – 2014. – 14 липня (№ 26). – С. 14. 

 
 
 
 
 
 
 
 

Одесситы получили французские награды 
 

В городе отметили национальный праздник – День взятия Бастилии. 

                    
 
«Мы никогда не были так близки!» – так эмоционально Чрезвычайный и 

Полномочный Посол Франции в Украине господин Ален Рэми охарактеризовал 
нынешний уровень отношений между Францией и Украиной на приеме в честь 
национального праздника Франции Дня взятия Бастилии. Дату, которая празднуется 14 
июля, в Одессе отметили 12 июля в Дипломатическом клубе на Гагаринском плато. 
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Приветствуя гостей, господин Рэми объяснил, почему в этом году было решено 
провести торжественный прием с участием посла и многих сотрудников посольства 
Франции в Украине. Во-первых, таким образом французские граждане стремились 
проявить солидарность с одесситами в связи с трагическими событиями 2 мая. Во-вторых, 
в свое время именно французы сыграли особую роль в становлении Одессы и ее развитии. 
И, в-третьих, на основании такого исторического фундамента и сегодня строятся особо 
теплые отношения между Францией, в частности – городом-побратимом Марселем, и 
Одессой. Большую роль в этом играет культурный центр «Альянс Франсез», чья 
деятельность находит поддержку и одобрение одесситов. 

В рамках торжеств национального праздника Франции господин Рэми вручил двум 
жителям Одессы французские государственные награды – за заслуги в популяризации в 
Украине французской культуры. Орденом «За заслуги» был награжден преподаватель 
факультета романо-германской филологии ОНУ им. Мечникова, вице-президент «Альянс 
Франсез» Александр Гарачук. Награду в сфере образования и науки – орден 
«Академические пальмы» второй степени – получил директор Одесской 
специализированной общеобразовательной школы № 10 с углубленным изучением 
французского языка Владимир Шелакин. 

 
Влада Галина 

// Комсомольская правда в Украине. – 2014. – 16 июля (№ 153). – С. 7. 

 
Співпрацювати з Японією 

 
Міністр освіти і науки Сергій Квіт і Надзвичайний і Повноважний Посол Японії в 

Україні Тоічі Саката домовилися продовжувати розвивати напрям науково-промислового 
співробітництва та трансферу технологій. Під час зустрічі вони високо оцінили співпрацю 
України та Японії в освітній галузі й поділилися думками щодо поточної ситуації у країні. 

Як зазначив пан посол, Японія з перших днів анексії Криму підтримувала Україну, 
а сьогодні співпрацює з міжнародними організаціями щодо надання фінансової та 
технічної допомоги. 

Тоічі Саката наголосив, що Україна та Японія активно взаємодіють у галузі освіти і 
науки. Так, минулого року В Одеському національному політехнічному університеті 
проводилася Міжнародна українсько-японська конференція з питань науково-
промислового співробітництва, при Одеському національному політехнічному 
університеті проводилася Міжнародна українсько-японська конференція з питань 
науково-промислового співробітництва, при Одеському національному університеті 
ім. І. І. Мечникова діє Японський центр, налагоджена плідна співпраця ректорів вищих 
навчальних закладів Японії та України. Зокрема, японські фахівці постійно відвідують 
Київський національний університет імені Тараса Шевченка, Національний технічний 
університет «Київський політехнічний інститут».  
 

// Освіта України. – 2014. – 6 жовтня (№ 37). – С. 2. 
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Реформирование экономики и системы управления в Украине с начала девяностых 

годов прошлого столетия сопровождается комплексом кризисных явлений. Нынче в 
нашей стране происходит целенаправленная реорганизация экономических отношений, 
методов управления, изменяются формы собственности. Административно-командные 
методы управления предприятиями сменяются организационно-экономическими. 
Разумеется, без людей с новыми знаниями и свежим взглядом на мир не обойтись. Потому 
неудивительно, что одной из самых популярных профессий нашего времени стало именно 
управление организацией – менеджмент. Уже более двенадцати лет менеджменту 
организаций обучают в стенах Одесского национального университета 
имени И. И. Мечникова (ОНУ), готовя здесь бакалавров и специалистов. С 2007 года эта 
специальность существует на факультете экономики Института математики, экономики и 
механики вуза. Главный корпус ОНУ, почти всегда людное фойе, поворот направо, 
аудитория № 36 – кафедра менеджмента. Именно она дала дорогу в жизнь сотням 
молодых управленцев нашей страны и зарубежья. Причем не только ближнего, но и очень 
дальнего: в разные годы здесь обучались представители Азии и Африки. Все же 
большинство из осваивающих принципиально новые направления науки – мальчишки и 
девчонки из Одессы и области. За пять лет они постигают все тонкости эффективного 
управления – не только другими, но и своей собственной карьерой. Узнают, как 
функционирует экономика и каким должно стать предприятие для того, чтобы быть 
конкурентоспособным в современных условиях.  

– Попробуйте во всем университете или даже в городе найти кафедру с такими же 
молодыми, одновременно грамотными и задорными преподавателями, как у нас, – говорит 
заведующая кафедрой доктор экономических наук Елена Садченко. – Суть в том, что мои 
коллеги не несут груз прошлого и не переучивались – они с самого начала постигали уже 
рыночную экономику. Более того, черпали знания из первоисточника — практически все 
прошли множество стажировок и программ повышения квалификации в ведущих 
экономических школах США, Франции, Германии, Венгрии. Но и это не все – для 
преподавателя важно не только постичь предмет, но и донести знания до слушателей. Мои 
коллеги способны, если надо, провести занятие как спектакль, диспут, дискуссию… 

– Студентам важно показать: то, что они изучают здесь, окружает их и в реальном 
мире, за стенами аудиторий, – вступает в беседу доцент Людмила Залюбинская. – Мои 



112 

 

 

занятия по макроэкономике часто начинаются с обсуждения газетных статей или 
телепередач: что, где и как происходит в экономике Украины и мира, как это можно 
понять, исходя из наших лекций. Основное же в том, что наши студенты думают о 
будущем. Именно о будущем, а не о прошлом! Только так мы учим мыслить будущих 
менеджеров, которым уже завтра предстоит управлять организациями, фирмами, 
предприятиями, корпорациями. 

– На кафедре собрались преподаватели с разным жизненным опытом и 
педагогическим стажем, – говорит доцент Юрий Робул. – Это обстоятельство – одна из 
важнейших составляющих созданной творческой атмосферы, дает возможность и нам, и 
студентам смотреть на мир, экономику и управление с разных точек зрения. Это 
заставляет интенсивнее мыслить, позволяет познать предмет максимально глубоко. Мы 
приложили много сил, чтобы сделать «Менеджмент организаций» солидной 
специальностью, достойной славного прошлого университета. Вместе с тем – 
современной, отражающей самые последние достижения и знания, с глубоким изучением 
теории и крепкими связями с практикой. 

– Как говорится, удивительно, но факт: крайне сложно отыскать другой вуз, в 
котором бы учили, как организовать свою карьеру в менеджменте, а у нас – пожалуйста, – 
рассказывает старший преподаватель Марина Кирилина. – «Практикум по менеджменту» 
– в расписании звучит обыденно. А вас учили, как писать резюме на работу или как 
пройти собеседование при трудоустройстве? Как понять, какие люди окружают тебя на 
работе и как найти к ним подходы именно в менеджменте? Как «управлять» конфликтом, 
избежать разрушительной силы стресса? Ответы на эти и многие другие нелегкие вопросы 
можно найти только на практике – дискуссии, диспуты, выполнение нестандартных 
заданий. Короче, самый продолжительный и самый универсальный курс познания. По 
словам доцента Татьяны Егоровой-Гудковой, менеджмент – наука об искусстве 
управления – должен восприниматься гармонично. Университетские преподаватели 
разработали специальный курс, стройное учение, и здесь они также стали пионерами.  

– Эта специальность впитала все лучшее, что было в нашем образовании раньше, и 
все передовое, что есть в образовании и менеджменте теперь, – уверена доцент Марина 
Чайковская. – Основательность теории и стремление к новому! Практически каждый 
новый учебный год свои лекции мы читаем по-новому, стараясь показать все важные 
изменения. Менеджмент ХХІ века, века новой экономики – динамизма, глобализации и 
интеграции, экономики, основанной на знаниях. Он характеризуется коренными 
изменениями в оценке роли информационного фактора в процессе принятия 
управленческих решений, что обуславливает необходимость новых подходов к обучению 
студентов. Современный менеджмент базируется на использовании больших объемов 
информации. Информация формируется как во внешней, так и во внутренней среде 
предприятия (организации), с критичными ограничениями по оперативности принятия 
управленческих решений. Ключевым моментом в современной высококонкурентной среде 
становится информированность руководящего и административно-управленческого 
персонала. Билл Гейтс сказал, что большинство современных проблем 
«высокоскоростного» бизнеса, на самом деле, является информационными проблемами, 
когда у руководителей нет информации «на кончиках пальцев». Умение эффективно 
использовать адекватные экономико-математические методы и современные 
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информационные технологии – не только фактор конкурентоспособности, но и залог 
существования бизнеса в целом. 

– Именно в этом наша специальность уникальна, – дополняет доцент Юрий 
Гринченко. – Возьмем, например, международную экономику, которую я преподаю. У нас 
разговор идет настолько глобальный, что даже неловко обсуждать частности. Или, 
скажем, макроэкономика, где множество абстрактных моделей, солидный объем 
математики и большая часть жизни конкретных людей существует в виде уравнений. А 
здесь, в менеджменте, мы должны найти и изучить не только абстрактную теорию, но и 
то, что делать и как развиваться конкретному предприятию. С его людьми, технологиями 
и проблемами. Мы учим тому, как организовать людей и мотивировать их работать в 
любых экономических условиях, как самому в них развиваться. Это то, чего не хватает, 
например, многим экономистам-теоретикам, предлагающим рецепты вполне грамотные, 
но часто неисполнимые в жизни. 

– На мой взгляд, преимущество обучения на нашей кафедре заключается в 
возможности применить теоретические знания при разработке практических проектов, – 
считает доцент Вероника Шмагина. – Большинство студентов пишут свои дипломные 
работы с учетом целей и задач, поставленных как преподавателями – научными 
руководителями, так и руководителями конкретных предприятий, на которых студенты 
после окончания обучения, как правило, остаются работать. Сами же студенты-
старшекурсники, с которыми удалось пообщаться, к единому мнению о конкретной 
направленности кафедрального новаторства, похоже, не пришли. Что, само по себе, уже 
отличает их, в лучшем смысле, подчеркивает некую неординарность. Одни выделили дух 
творчества и оригинальность выполняемых кафедральных заданий, другие отметили 
практическую ориентацию обучения, третьи – широкие возможности для диалога и 
обсуждения… 

– У нас есть всего лишь несколько «нельзя», – говорит профессор Елена Садченко. 
– Нельзя быть равнодушным, нельзя просто так просиживать занятия и нельзя 
аргументировать свою позицию здравым смыслом там, где есть и должны быть знания. 
Здравый смысл и житейская логика есть и так бесплатно и у всех – за этим не надо ходить 
в вуз. К нам же идут те, кому интересно постигать неординарное, кто хочет новых знаний 
и видит их практическое применение. Регулярное использование на занятиях 
вычислительной техники, интерактивных методов, творческих индивидуальных заданий, 
мотивация групповой работы и налаживание междисциплинарных связей позволяет 
последовательно формировать прочную базу теоретических знаний, интегрированность в 
практических навыках, а также стимулировать гибкий разносторонний подход к решению 
задач современного менеджмента. Наша цель – дать такие знания, чтобы после окончания 
вуза выпускники стали успешными практиками, быстро растущими профессионально и 
зарабатывающими солидные деньги. Разумеется, ребята должны принести пользу себе и 
обществу! 

 
Подготовила Лара Александрова 

// Юг. – 2010. – 18 февраля (№ 12). – С. 2. 
 

Соборність України: історичний аспект і сучасні виклики 
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Напередодні Дня Соборності України в Одеській національній науковій бібліотеці 

ім. М. Горького відбулась дискусія про історичне значення 22 січня 1919 року. Тема 
«круглого столу» стосувалася як історичного аспекту проголошення соборності, так і 
сучасного моменту – об’єднавчих чи відцентрових процесів у нашій державі. Особливо 
актуалізувала нинішню ситуацію та обставина, що 91-а річниця проголошення Акта Злуки 
збіглася з президентською кампанією. А це значно політизувало проблему та підвищило 
відповідальність кожного з нас за долю та цілісність України як державного утворення. 

Традиція відзначання Дня Соборності України саме в стінах ОННБ ім. М. Горького 
започаткована ще у 1999 році. «За цей час бібліотека вже здобула певний досвід в 
опрацюванні цієї теми. І важливо те, що для її висвітлення ми використовуємо проведення 
заходів різних форм, розповідає Тамара Кухарчук, завідувачка відділом зв’язків із 
громадськістю та реклами бібліотеки. – Завдяки їм тема соборності висвітлюється з різних 
боків. Це можуть бути «круглі столи», наукові конференції, презентація виставки нової 
літератури, розповіді про відомі історичні постаті чи обговорення певних історичних 
подій». 

Двадцяте століття залишило нам у спадок вершинні події минулого, які, 
віддаляючись, не втрачають своєї значущості та актуальності, потребуючи осмислення 
сконцентрованого в них історичного досвіду боротьби українства за свободу, 
незалежність, державність. Саме до таких подій і належить 22 січня 1919 року – день 
ухвалення Акта Злуки Української Народної Республіки (УНР) і Західно-Української 
Народної Республіки (ЗУНР). Об’єднання УНР та ЗУНР стало моделлю цивілізованого, 
демократичного, не експансіоністського збирання територій у єдиній суверенній державі. 
Етнонаціональна консолідація базувалася на таких засадничих принципах, як історичне 
самоусвідомлення спільності, ідеали свободи і незалежності, добровільне волевиявлення, 
опора на власні політичні і матеріальні ресурси. Разом з ухваленням Універсалу про злуку 
УНР і ЗУНР Трудовий конгрес задекларував, що об’єднана УНР «не має й думки забрати 
під свою власть чужі землі». 

Важливим є й факт легітимності завершального поборницького процесу, який 
передував Акту Злуки. Ініціатори об’єднавчого руху – Українська Національна Рада та 
Директорія УНР – ще 1 грудня 1918 року уклали Предвступний договір про наміри 
об’єднати населення і території обох утворень в одній державі. У січні 1919-го Українська 
Національна Рада у Станіславі прийняла ухвалу про злуку і надала повноваження своїй 
делегації завершити оформлення об’єднання двох держав. I нарешті завершеного 
оформлення Акт Злуки дістав після ухвали Трудовим конгресом. 

Об’єднавча акція 1919 року залишила глибинний слід в історичній пам’яті 
українського народу. Свідченням того стали січневі подіі 1990-го, коли крізь трухляві 
ідеологічні лещата агонізуючого режиму ця пам'ять вибухнула енергіею інтелігенціі та 
виструнчилася живим людським ланцюгом, єднаючи Київ і Львів, Схід і Захід України. 

«Саме в 1990-му, коли було відтворено живий ланцюг, громадяни України почали 
доконче потребувати інформацію історичного плану. На жаль, історики і дослідники не 
могли раптово видати потрібний матеріал, – згадує Тамара Кухарчук. – Але наша 
бібліотека володіла необхідними документами та публікаціями. Це були перші цікаві 
архівні матеріали, тобто газети того часу, які збереглися у наших фондах. Через певний 
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час бібліотека отримала дарунок від наших канадських друзів діаспори». Нині 
книгозбірня пропонує читачам і нові надходження, і рідкісні документи. Цього разу всі 
бажаючі та безпосередні учасники дискусії мали можливість ознайомитися з книжковою 
виставкою – «Тема Соборності в друкованих виданнях західної української діаспори», 
підготовленою канадсько-українським бібліографічним центром ОННБ. Доповнює 
виставку періодика, яка охоплює коло питань, винесених на обговорення «круглого 
столу». 

Дискусія складалася із двох частин. У першій – відомі науковці, дослідники історії 
України, представники авторитетних вишів розглядали історичні передумови та вплив 
етнонаціонального чинника в проголошенні Акта Злуки УНР і ЗУНР, друга ж частина 
була присвячена темі «Соборність як процес: сучасні виклики». 

Як відзначив у своєму виступі доцент кафедри історіі Украіни ОНУ 
ім. I. I. Мечникова Тарас Вінцковський, проголошення Дня Злуки мало стати своєрідним 
прологом до вирішення тих проблем, які стояли перед (тепер уже єдиною) Українською 
Народною Республікою. Втім, попри весь символізм, попри всю урочистість подій на 
Софійському майдані, справжньої злуки не відбулося. Відтак, вважає науковець, День 
Злуки слід розглядати скоріше як акт символічний, а не практично-історичний. 

Про символічність дати 22 січня говорив і професор кафедри історіі України ОНУ 
Вадим Хмарський. «Коли говорять сьогодні про те що треба шукати ті символи, дати, 
події, які могли б об’єднувати українців, а не роз’єднувати (бо є, скажімо, різні підходи до 
різних діячів), то, безсумнівно, ця дата претендує значною мірою на те, щоб бути 
консолідуючою, яка цілком може влаштовувати і об’єднувати значну частину політикуму, 
і тодішнього, і сьогоднішнього. Я повністю підтримую думку про те, що потенціал цієї 
події ще далеко не реалізований», – підкреслив Вадим Хмарський. 

«Те, про що говорить Вадим Михайлович, дуже важливо, – підтримав колегу 
доцент цієї ж кафедри Тарас Гончарук. – От, якщо подумати, у нас зараз є тільки два 
державні свята України. Вони пов'язані з 1990-ми – День Незалежності і День 
Конституції. Вже намагалися відзначити якусь там річницю помаранчевої революціі. У 
нас всі свята – це максимум 10, 15, 20 років. I насправді виникає враження, що начебто до 
того ніякої України не було. Тому 22 січня, яке, власне, й було першим днем Незалежності 
і Соборності, було б дуже доречним, важливим». 

Доцент кафедри історії України Анатолій Мисечко нагадав присутнім про ту 
історичну роль, яку відіграли в процесі єднання України саме одесити. «Хочу наголосити 
на тому, що процес соборності тривав не один рік, і не один день, а десятки літ. Ідею 
Соборності виношували діячі кількох поколінь. Досить згадати сина Івана Липи – Юрія 
Липу, який, ще будучи студентом, у 17 років написав дуже цікаву працю – «Королівство 
Київське за проектом Бісмарка». Він твердить, що буде Соборна Україна від Карпат і по 
Кавказ, тобто в етнічних українських межах з Києвом і Львовом на чолі. Це свідчить про 
те, що ідея соборності вже була «видана» в Одесі в українському видавництві ще в 1917 
році. Тобто й одесити доклали своїх зусиль (а Одеса, як ми знаемо, багатонаціональне 
місто) до ідеї соборності і робили конкретні кроки для того, щоб ця соборність відбулася». 

Якщо колись 22 січня стане червоним днем в календарі (адже символізм цієї дати 
дуже потужний), не зайвим буде згадати, що цьому в певному сенсі посприяли зібрання в 
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різних громадах істориків та інших науковців, які висловлювали цю ідею, відстоювали її 
втілення. 

Важливо, що цьогоріч поряд з відомими науковцями у дискусії брали участь 
студенти Одеського національного університету ім. I. I. Мечникова, Південноукраїнського 
національного педуніверситету ім. К. Д. Ушинського та інших вишів міста, і це сприяло 
обговоренню ширшого спектру думок з питання Соборності України. 

 
Іванна Дерев’янко, 

студентка ОНУ ім. I. I. Мечникова. 
// Чорноморськi новини. – 2010. – 28 січня (№ 11). – С. 3. 

 
Це було тут, в Одесі... 

 
У понеділок, 22 лютого, кафедра історії України Одеського національного 

університету ім. І. I. Мечникова провела презентацію нової книжки – колективної 
монографії «Українські мілітарні формування в Одесі в добу Центральної ради (березень 
1917 – квітень 1918 рр.). Її написали викладачі кафедри Тарас Вінцковський та Анатолій 
Мисечко спільно зі студентом п'ятого курсу Євгеном Джумигою. 

Як зазначив, відкриваючи презентацію книжки, завідувач кафедри Вадим 
Хмарський, «її герої якраз і буя, захисниками Вітчизни – своєї України – в час розпад 
імперії та національно-визвольних змагань». Проте в стінах будинків поки що нема 
присвячених їм меморіали них таблиць. Одесити ще дуже мало ознайомлені з сторінками 
історії української Одеси  

Придбати нову книжку, як з'ясувалося, неможливо " через дуже мізерний наклад. А 
шкода!.. 

 
Роман Кракалія 

// Чорноморськi новини. – 2010. – 25 лютого (№ 23). – С. 1. 

 
Страницы неизвестной Одессы 

 
ОННБ им. М. Горького и библиотеки города пополнились новым изданием, 

которое расширяет украинистику Одесщины – «Українські мілітарні формування в Одесі 
в добу Центральної Ради: березень 1917 – квітень 1918 років». Это интересное издание, 
вполне вероятно, в будущем станет раритетом. 

Его авторы – преподаватели исторического факультета ОНУ им. И. И. Мечникова, 
доценты Тарас Винцковский и Анатолий Мисечко, а также аспирант Евгений Джумига. 
Поэтому понятно, что и презентация новой книги состоялась на кафедре истории Украины 
прославленного университета. Отметим, что среди рецензентов книги известные в 
широких научных кругах имена профессоров С. Кульчицкого, Ю. Котляра и одесского 
коллеги доцента Ю. Сурая. 

Декан исторического факультета Вячеслав Кушнир выделил несколько знаковых 
аспектов этого события. Во-первых, книга посвящена страницам именно украинской 
истории Одессы, мало известной широкому кругу; во-вторых, работа является 
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коллективным научным продуктом, в выпуске которого, кроме преподавателей, принимал 
участие также их ученик. Поэтому выход книги – это в определенной степени и 
воспитательный процесс, и его результат: таким образом кафедра истории Украины 
готовит свои будущие научные кадры. И третий аспект относительно уникальности 
издания заключается в том, что оно появилось на свет в рамках неофициального проекта, 
так как, кроме поддержки со стороны управления молодежной и семейной политики 
Одесского горсовета, значительную помощь оказала общественная организация 
Черноморского гайдамацкого соединения украинского казачества. 

Заведующий кафедрой истории Украины Вадим Хмарский, при всей критичности, 
акцентировал внимание именно на символичности даты презентации издания – 22 
февраля, то есть накануне Дня защитника Отечества. Конечно, у нас существуют 
предостережения по привязыванию подобного праздника именно к мифической дате 
советского прошлого, но, действительно, почти сто лет назад, на заре ХХ века, наши деды 
и прадеды защищали свою Отчизну – Украину. На обложке книги размещены портреты 
четырех руководителей движения, среди которых, в частности, одессит Всеволод Змиенко 
(жил в Кирпичном переулке, 4), бывший царский офицер, который в 1917 году встал на 
защиту Украинской Народной Республики. 

Руководитель издания, доцент Тарас Винцковский рассказал о том, как возникла 
идея книги. 

– Если бы два года назад мне сказали, что скоро появится подобная книга, – я бы не 
поверил, – признался научный работник. 

Два года назад эту идею выдвинул руководитель Черноморского гайдамацкого 
соединения украинского казачества Сергей Гуцалюк. Затем идею одобрила профессор 
Елена Бачинская, она стала своеобразной духовной вдохновительницей этого 
исследования. В конце концов, выпуск книги стал возможным после инициативного 
вмешательства бывшего выпускника исторического факультета, а нынче начальника 
управления молодежной и семейной политики Одесского горсовета Андрея Юсова. Хочу 
отметить, что он стремится утвердиться как руководитель, для которого ценность карьеры 
измеряется, в первую очередь, степенью реализации проектов национальной 
направленности. Нельзя не согласиться с господином Юсовым, что подобные книги 
должны выходить большими тиражами и адресоваться массовому читателю. 

Как объяснил другой соавтор книги, доцент Анатолий Мисечко, появление книги 
является закономерным, ведь в течение многих лет были наработки по этой теме, о чем 
свидетельствуют публикации в одесской периодике, в частности в «Чорноморських 
новинах» и «Думській площі». Таким образом, современное украинство Одессы приняло 
эстафету исторической преемственности – распространение национального сознания, 
ощущение национального достоинства среди жителей края и, в конце концов, научное 
постижение через анализ и выводы фактического материала. 

Тарас Винцковский, по сути, руководитель этого проекта, объяснил появление 
названия: почему именно милитарные, а не военные. Вооруженную борьбу за 
утверждение украинской государственности в период гражданской войны вели не только 
регулярные части, но и добровольные полувоенные формирования, как, например, 
вольное казачество. В совокупности с военными в южном ареале (три губернии) весной 
1918 года общая численность таких формирований составляла до десяти тысяч человек. 
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Одесса играла роль своеобразного пассионарного центра, так как здесь были опытные 
офицеры и инициативные общественные деятели, но не хватало критической массы для 
казацких формирований. Большинство их было рассредоточено по Херсонщине, но 
именно в нашем городе располагались штаб и Одесская украинская военная рада. 
Исследованием этой проблемы занимался самый молодой участник проекта Евгений 
Джумига. 

Книга вышла в серии «Чорноморська минувшина» (число 5) как научные очерки. 
Она состоит из четырех разделов, охватывающих темы от популяризации казацкого 
движения в Одессе в ХІХ – нач. ХХ вв. до освещения темы образования и деятельности 
таких милитарных структур, как украинские гайдамацкие соединения и отряды вольного 
казачества на юго-западе Украины до апреля 1918 года. Поэтому на ее страницах не 
упоминаются другие военные формирования, например, Украинские сечевые стрельцы 
или отряды атамана Григорьева, которые здесь действовали позже и сформировались в 
других землях Украины. 

Из очерков мы узнаем об интересных фактах, неизвестных не то что широкой 
массе, но и многим историкам. Достаточно сказать, что в новом двухтомнике «Історія 
українського козацтва» (2006-2007 гг.) отсутствует упоминание о развитии казацкого 
движения на Одесщине. В новой книге возникают имена известных деятелей, без которых 
невозможно представить историческое развитие Украины 1917-1920 годов. Это 
полковник, со временем генерал и главнокомандующий армией УНР М. Омелянович-
Павленко, врачи (со временем члены правительства УНР) полковник И. Луценко и 
И. Липа. Их деятельность сначала была связана с обществом «Українська хата», которое 2 
марта 1917 г. основало Союз украинских юнкеров. В него, кстати, входил и 
Ю. Коцюбинский, сын известного писателя, со временем член первого большевистского 
правительства Украины. 

Это издание, конечно, должно иметь продолжение в новых исследованиях и 
дополнениях, а также в переизданиях значительно большим тиражом. Сегодня идет 
подготовка более масштабного исследования в соавторстве пяти научных работников 
исторического факультета об истории украинских громад Одессы. Эти книги важны, ведь 
они способны возбуждать эмоции наших современников. Возможно, тогда не две лишь 
мемориальные доски, посвященные деятельности украинских громад города (ул. Пастера), 
будут напоминать потомкам о благородных государственных устремлениях наших 
предшественников. 
 

Владимир Кудлач 
// Одесские известия. – 2010. – 4 марта (№ 24). – С. 10. 

 
Державотворець першої величини 

 
На історичному факультеті Одеського національного університету 

ім. І. І. Мечникова відбулася презентація двотомного видання «Гетьман», здійсненого 
столичним видавництвом «Темпора». 

Серед гостей одеських істориків був і один з редакторів видання, випускник 
філологічного факультету ОНУ Володимир Панченко – саме тут він розпочинав свою 
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наукову й дослідницьку діяльність, а нині є професором Національного університету 
«Києво-Могилянська академія». Говорячи про Івана Мазепу Володимир Панченко 
зазначив, що гетьман був ще й поетом, і наголосив на тому, що у своїй поезії він 
порушував проблему єдності в тодішньому українському суспільстві. Відсутність її 
оберталася трагедією («той – наліво, той – направо»), відтак поет приходить до гіркого 
висновку про власне знекровлення («самі себе звоювали»), а також дає своєрідний заповіт 
нащадкам про те, що все-таки «наша сила – в шаблі». 

Головний редактор двотомника Юлія Олійник розповіла про те, що, розпочавши 
роботу над проектом «Гетьман», видавництво не знало, чим це завершиться, адже в 
сучасному суспільстві постать Івана Мазепи трактується та сприймаеться неоднозначно. 
Потрібні були велике бажання, сила й рішучість, щоби назвати речі своїми іменами. У 
видавців були власні підходи: вони намагалися відмежуватися від усталених стереотипів, 
закостенілих ярликів та штампів і прагнули всебічно розглянути постать гетьмана – як 
державника, культурного діяча та будівничого, великого патріота України. А 
підсумовуючи сказане, пояснила, що ніхто не намагався давати катехизисні чи вичерпні 
відповіді на багато запитань, не вдавалися й до того, щоб робити з Мазепи ікону чи бути в 
усьому останньою інстанцією. Якщо вдалося закласти підвалини й зробити певний крок у 
напрямку істотного збагачення мазепіани, то можна вважати, що видавництво досягло 
поставленої мети. 

Про дуже складну технологію копіткої підготовки видання – скільки довелося 
поїздити за кордон та перелопатити архівних, до того ж – невідомих раніше матеріалів, 
назбирати по трібний інформаційний корпус і фотовізуальний та інформативний блок – 
розповіла упорядник Ольга Ковалевська. Торкнувшись також роботи воєнного редактора 
та художника Олексія Сокирка, котрий поновив і реально відтворив тодішні однострої, 
зброю, амуніцію воюючих армій – як у чорно-білому варіанті, так і в кольорі. З-
поміжтфотоілюстрацій особливо цікавим є зображення коштовно оздобленого Євангелія, 
подарованого Мазепою храмові Гроба Господнього, та Царських врат Борисоглібського 
собору в Чернігові, на які гетьман розпорядився віддати золоті статуї стародавніх богів, 
тим самим узявши на себе надзвичайно кармічну відповідальність. До видання увійшло й 
чимало дидактичного матеріалу, зокрема цікаві листи Мазепи – як-от до Скоропадського, 
а також до Орлика – про прийняття рішення перейти до шведів. 

У виданні проведено паралелі між гетьманом-«приєднувачем» Хмельницьким та 
борцем за суверенну Україну Мазепою. I той, і той боролися за незалежність Вітчизни і як 
державотворці є постатями першої величини. Це і до них безпосередньо стосується 
висловлювання Черчілля про те, що у держави нема вічних союзників, є лише вічні 
інтереси. 

Тема «зради Мазепи» постала у московських колах одразу ж у 1709 році. Тодішня 
московитська політична культура, до проголошення імперії, не знала вірності Вітчизні, а 
лише цареві. Українські ж козаки на чолі з Мазепою дотримувалися вірності своїй 
Вітчизні. Богдан Хмельницький, як і Мазепа, мислили себе суб’єктами міжнародного 
права, за що й дорікала їм Москва, хоча це було обумовлене й статтями Переяслава. 

У своїй поемі «Полтава» Пушкін намагався зобразити Мазепу «злодеем», а у нього 
вийшов двоїстий трагічний образ гетьмана-державника. Є відлуння мазепинської теми й у 
Шевченка – поет звертаеться до Палія і Мазепи: якби разом стали, то й подолапи б. Дуже 
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близьким був Мазепа й інтернованому у Каліші Євгенові Маланюку, там він написав 
публіцистичний твір про трагедію і велич гетьмана. 

Присутні на зустрічі задавали багато запитань, на які отримали від видавців 
вичерпні відповіді. Головний висновок: історично гетьман Іван Мазепа нічого не програв, 
навпаки – виграв, залишивши нащадкам незбориму ідею мазепинства – тяжіння до волі й 
суверенітету, яка у всі наступні часи піднімала людей на героїчну нерівну боротьбу проти 
поневолювачів. Як наголосив декан факультету В'ячеслав Кушнір, досі постать Мазепи 
говорить нашому українському народові дуже багато, він є заглавним гетьманом. I саме 
сьогодні назріла потреба всебічного і глибинного розуміння цієї епохальної постаті в 
контексті націє- та державотворення. 

З огляду на це дуже слушно зауважив Володимир Панченко, що основний сенс 
історичної присутності Івана Мазепи – це окрилюючий порив до звільнення і невмирущий 
дух свободи, без чого немислима українська історія від прадавніх часів до сьогодення. 

Хто погортає це унікальне видання, той відшукає для себе багато нового та знайде 
відповіді на свої запитання, багато чого зрозуміє. Хоча українцям і самих себе часом 
важко зрозуміти. 

 
Дмитро Шупта 

// Чорноморськi новини. – 2010. – 4 березня (№ 26). – С. 3. 
 

ОНУ получил золотую медаль 
 

Одесский национальный университет им. И. И. Мечникова завоевал золотую 
медаль в номинации «Шаг в будущее – последипломное образование» на выставке 
«Современное образование в Украине-2010», сообщил ректор Одесского национального 
университета им. И. И. Мечникова академик Валентин Смынтына. 

«Очень приятно, что на первой же выставке в этом году мы получили золотую 
медаль. Выставка проходила 24-26 февраля в Киеве. Наш университет получил золотую 
медаль в номинации «Шаг в будущее – последипломное образование». Университет 
получил эту награду по результатам авторитетных экспертных оценок. Экспертами 
выступили Институт инновационных технологий и содержания образования 
Министерства образования и науки Украины, Академия педагогических наук Украины, 
Киевская торгово-промышленная палата – организаторы выставки», – цитирует 
В. Смынтыну ИА «Контекст-Причерноморье». 

Он также отметил, что в 2009 году, впервые в истории ОНУ имени Мечникова, 
ученые университета за один год получили сразу две государственные премии в сфере 
науки и техники по двум разным направлениям, а 6 ученых получили государственные 
награды. 

 
// Вечерняя Одесса. – 2010. – 20 марта (№ 40/41). – С. 1. 

 
Для охрани общественного порядка 
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На базе студгородка ОНУ имени И. И. Мечникова создан еще один отряд по охране 
общественного порядка и государственной границы. 

Это уже пятнадцатый отряд, действующий на территории Одесской области в 
составе Черноморского казацкого соединения. Девятнадцать студентов – молодых казаков 
– изъявили желание помогать правоохранительным органам в охране общественного 
порядка на территории студгородка, в котором проживает около четырех тысяч учащихся. 
Им вручили удостоверения о присвоении казацких воинских званий. 

По словам краевого атамана Черноморского казацкого соединения генерал-есаула 
УК Владимира Пуклича, у нынешних новобранцев есть с кого брать пример – члены 
созданного ранее отряда содействия милиции активно сотрудничают с работниками 
Шевченковского ОМ Приморского РО ОГУ ГУМВД Украины в Одесской области и уже 
неоднократно пресекали попытки хулиганов нарушить общественный порядок. 

За активную деятельность, гражданскую принципиальность атаману первичного 
казацкого общества «Студгородок» Владимиру Агаеву была вручена медаль «15 лет 
Украинскому казачеству». 

 
Елена Александрова 

// Одесский вестник. – 2010. – 20 марта (№ 45/46). – С. 2. 
 

Українські міліарні формування в Одесі в добу центральної ради 
 

Під такою назвою з'явилася нова книжка, презентація якої не так давно відбулася 
в ОНУ ім. І. І. Мечникова. Вона присвячена періоду відновлення української державності 
після розпаду Російської імперії та ролі в цьому процесі української громадськості Одеси 
(березень 1917 р. – квітень 1918 р.). Це цікаве видання, вірогідно, у майбутньому стане 
раритетом. 

Її автори – доценти Тарас Вінцковський і Анатолій Мисечко, викладачі історичного 
факультету ОНУ імені І. І. Мечникова, а також аспірант Євген Джумига (кафедра історії 
України). Зазначимо, що серед рецензентів книги відомі у наукових колах професори 
Станіслав Кульчицький, Юрій Котляр та одеський колега авторів дослідження доцент 
Юрій Сурай. 

Під час презентації книжки декан історичного факультету В'ячеслав Кушнір 
відзначив декілька знакових аспектів цієї події. По-перше, книга присвячена сторінкам 
саме української історії Одеси, яка мало відома широкому загалу. По-друге, праця є 
колективним науковим продуктом, до випуску якого, окрім викладачів, долучився також і 
їхній учень. Отже, вихід книги – це, певною мірою, і виховний процес, і його результат: 
таким чином кафедра історії України готує свої майбутні наукові кадри. По-третє, щодо 
унікальності видання, то воно побачило світ у рамках неофіційного проекту, бо, крім 
підтримки з боку управління молодіжної і сімейної політики Одеської міськради, значну 
допомогу надала громадська організація Чорноморського гайдамацького з'єднання 
українського козацтва. 

Завідувач кафедри історії України Вадим Хмарський, при всій критичності підходу 
до так званих червоних дат календаря, акцентував увагу саме на символічності дати 
презентації видання – 22 лютого, тобто напередодні Дня захисника Вітчизни. Звісно, 
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існують застереження щодо прив'язування подібного свята саме до цієї дати радянської 
минувшини, але дійсно майже сто років тому, на початку XX століття, наші 
співвітчизники захищали свою Вітчизну – Україну. На обкладинці книги розміщено 
портрети чотирьох керівників руху, серед яких, зокрема, одесит Всеволод Змієнко 
(мешкав у Цегельному провулку, 4), колишній царський офіцер, котрий у 1917 році став 
на захист Української Народної Республіки. 

Керівник видання, доцент Тарас Вінцковський розповів, як виникла ідея книжки. 
«Якби два роки тому мені сказали, що незабаром з'явиться подібна книжка – я б не 
повірив», – зізнався науковець. Саме два роки тому цю ідею висунув керівник 
Чорноморського гайдамацького з'єднання українського козацтва Сергій Гуцалюк. Згодом 
її підхопила професор Олена Бачинська, яка стала своєрідною духовною натхненницею 
цього дослідження. Зрештою, випуск книги став можливим після ініціативного втручання 
колишнього випускника історичного факультету, а нині начальника управління 
молодіжної і сімейної політики Одеської міськради Андрія Юсова. 

Інший співавтор книги, доцент Анатолій Мисечко, упевнений, що поява книги є 
закономірною, адже впродовж років були напрацювання з цієї теми, про що свідчать 
публікації в одеській періодиці, зокрема, у «Чорноморських новинах» і «Думській площі». 
Серед піонерів цієї справи – Людмила Гарчева, Тарас Вінцковський, Олександр Шишко, 
Олесь Янчук та сам Анатолій Мисечко. Таким чином, сучасне українство Одеси 
перейняло естафету історичної наступності – поширення національної свідомості, 
відчуття національної гідності серед мешканців краю і, нарешті, наукове осягнення через 
аналіз і висновки фактичного матеріалу. 

Тарас Вінцковський пояснив, чому в назві книжки саме мілітарні, а не військові 
формування. Збройну боротьбу за утвердження української державності в період 
громадянської війни вели не лише регулярні частини, але й добровільні напіввійськові 
формування, як, наприклад, вільне козацтво. У сукупності з військовими в південному 
ареалі (три губернії) навесні 1918 року загальна чисельність таких формувань становила 
до десяти тисяч осіб. Одеса відігравала роль своєрідного пасіонарного центру, бо тут були 
досвідчені офіцери та ініціативні громадські діячі, але бракувало критичної маси для 
козацьких формувань. Більшість їх була розкидана по Херсонщині, але саме в нашому 
місті містився штаб і Одеська українська військова рада. Дослідженням цієї проблеми 
займався наймолодший учасник проекту – Євген Джумига. 

Книжка вийшла у серії «Чорноморська минувшина» як наукові нариси («Фенікс», 
2010 р.). Вона має чотири розділи, що охоплюють теми від популяризації козацького руху 
в Одесі в XIX – поч. XX ст. до висвітлення теми утворення та діяльності таких мілітарних 
структур, як українські гайдамацькі з'єднання і загони вільного козацтва на південному 
заході України до квітня 1918 року. Тому на сторінках книжки не згадуються інші 
військові формування, приміром, українські січові стрільці чи загони отамана Григор'єва, 
які тут діяли пізніше і сформувалися в інших землях України. 

З нарисів ми дізнаємося про цікаві факти, невідомі не лише широкому загалу, але й 
багатьом історикам. Достатньо сказати, що в новому двотомнику «Історія українського 
козацтва» (2006-2007 рр.) відсутня згадка про розвиток козацького руху на Одещині. У 
новій книзі постають імена відомих діячів, без котрих неможливо уявити історичний 
розвиток України 1917-1920 років. Це полковник (згодом генерал і головнокомандувач 
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армії УНР) М. Омелянович-Павленко, лікарі (згодом члени уряду УНР) полковник 
І. Луценко та І. Липа. Їхня діяльність спершу була пов'язана з товариством «Українська 
хата», що 2 березня 1917 р. заснувало спілку українських юнкерів. До неї, до речі, входив і 
Ю. Коцюбинський, син відомого письменника, згодом більшовицький предводитель. 
Саме на базі вищезгаданих структур виникне Одеська українська військова рада. Про 
настрої українізованих частин російської армії, які сформували 1-й Гайдамацький курінь 
(1000 багнетів) свідчать спогади одного з командирів кінної сотні – ротмістра Миколи 
Янчевського, вміщені в книжці: «Обличчя освітлені внутрішнім сяйвом твердості, 
рішучості та гордості від свідомости, що вони – піонери великого діла – відбудови 
України. Усі вони – і старшина, і козаки – добровольці; прийшли сюди, маючи на думці 
тільки боронити свій край, який вже починає охоплювати пожежа анархії». 

Видання, звичайно, мусить мати продовження через нові розвідки й доповнення, 
у тому числі ілюстративні, а також перевидаватися значно більшим накладом. На даний 
час іде підготовка більш масштабного дослідження у співавторстві з п'ятьма науковцями 
історичного факультету про історію українських громад Одеси. Ці книги важливі не лише 
як наукова розвідка і матеріал для осмислення – вони також здатні зачіпати емоції наших 
сучасників. Може, тоді не лише дві меморіальні дошки, присвячені діяльності українських 
громад міста (вул. Пастера), нагадуватимуть нащадкам про благородні державницькі 
устремління наших попередників. 

 
Влад Вишняк 

// Думська площа. – 2010. – 5 березня (№ 1). – С. 6. 
 

Одесский национальный университет им. И. И. Мечникова стал лауреатом и 
получил гран-при на киевской выставке «Современное образование-2010», сообщила 31 
марта пресс-служба ОНУ им. Мечникова. Университет является лидером в сфере 
образования в Украине. Победитель определялся в ходе рейтингового оценивания по 
почти 50 параметрам. 
 

// Одесские известия. – 2010. – 3 апреля (№ 36). – С. 2. 
 

Не только романтика, но и тяжелый труд 
 

В нашем представлении жизнь геолога связана с дальними странствиями и с 
«киношной» романтикой. А между тем для самих представителей этой профессии их 
жизнь – это хоть интересный, но тяжелый ежедневный труд в полевых условиях, а потом в 
кабинетах за изучением добытых в экспедициях образцов пород и анализов. Об этом 
весьма достоверно рассказал в своей книге «Территория» прекрасный геолог и писатель 
Олег Куваев… 

Но прежде чем пойти в экспедицию, нужно долго и старательно учиться. Кстати, 
профессию геолога можно получить на геолого-географическом факультете Одесского 
национального университета имени И. Мечникова. Факультет был основан в далеком 1934 
году. За это время здесь подготовлено около 10 тысяч специалистов, среди них около 
пятисот кандидатов и докторов наук. В числе выпускников есть академики, лауреаты 
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Государственных премий СССР и УССР, заслуженные деятели науки и техники. 
Значительный вклад в изучение планеты Земля внесли такие ученые-геологи, как 
И. И. Чебаненко, В. М. Степанов, И. П. Зелинский, В. М. Воскобойников, и многие 
другие. 

Накануне профессионального праздника – Дня геолога – наш корреспондент 
встретился с деканом факультета и заведующим кафедрой инженерной геологии и 
гидрогеологии, доктором геолого-минералогических наук, профессором Евгением 
Черкезом. И попросил рассказать его о том, что специалисты в данной области сделали и 
делают для Одесского региона. 

– Геологией в университете занимались практически со дня его основания, – 
говорит Евгений Анатольевич. – Уже в 1871 году здесь работали профессор Иван 
Федорович Синцов и его коллеги. Они изучали такие болезненные проблемы нашего 
города, как оползни, подземные воды и связанные с ними подтопления территорий. 
Спектр этих вопросов остается актуальным и по сегодняшний день. Поэтому по решению 
правительства профессором Львом Борисовичем Розовским была создана проблемная 
лаборатория инженерной геологии, а на ее базе в 1971 году организована кафедра 
геологии и гидрогеологии, которую он и возглавил. Затем кафедрой руководил профессор 
Игорь Петрович Зелинский. Ученые сделали существенный вклад в борьбу с оползневыми 
процессами, просадочными и сейсмическими явлениями. 

Кроме таких, я бы сказал, прикладных исследований, способствующих 
безопасному строительству зданий и сооружений, прокладке инженерных сетей, геологи 
занимаются и поиском полезных природных ископаемых. Ими, например, были открыты 
месторождения нефти и газа в Саратском районе, золота – в Савранском районе. Они, 
правда, в настоящее время не разрабатывается из-за отсутствия соответствующих 
современных технологий. Но факт, как говорится, остается фактом. И в перспективе эти 
месторождения будут-таки освоены. 

Предметом исследований одесских геологов была и остается не только 
континентальная часть планеты, но и Мировой океан. Ученые кафедры общей и морской 
геологии провели широкий спектр исследований дна океана, в том числе в плане поиска 
полезных природных ископаемых, в частности, железо-марганцевых конкреций. Серьезно 
изучается вопрос воздействия человека на окружающую среду. Работы продолжаются и в 
настоящее время. 

Что же касается конкретно Черного моря, то геологи университета совместно со 
специалистами производственных предприятий и организаций неоднократно участвовали 
в экспедициях по изучению шельфа и поиску соответствующих структур, где могут быть 
выявлены нефтяные и газовые месторождения. 

– К слову сказать, такие структуры были обнаружены, – продолжает Евгений 
Анатольевич. – По многим из них выявлены соответствующие проявления запасов этих 
полезных ископаемых. Не зря же возникли такие непростые коллизии вокруг острова 
Змеиный. 

Кстати, такая совместная работа, уверен Е. Черкез, дает немало преимуществ и на 
формальном, и на неформальном уровнях. Например, студенты получают возможность 
пройти серьезную практику, в настоящем деле познакомится со своей будущей 
профессией. 
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– Буквально на днях у нас состоялся очередной традиционный День факультета, 
который мы отмечаем накануне профессионального праздника. В это день в гости к 
родному факультету приехали наши выпускники разных лет. И не только из всей Украины 
и России, но и из дальнего зарубежья. И мне приятно осознавать, что они везде 
востребованы, у каждого из них есть интересная работа. Значит, мы, преподавательско-
профессорский персонал, не зря едим свой хлеб. 

 
Анатолий Михайленко 

// Одесские известия. – 2010. – 3 апреля (№ 36). – С. 6. 
 

Чим живете, одеські виші? 
 

У четвер до Одеси з робочим візитом завітав заступник міністра освіти і науки 
Євген Суліма. Мета – ознайомитися, як готуються фахівці для ринку праці згідно з 
сучасними вимогами, а також з обстановкою у студентському й викладацькому 
середовищах вищих навчальних закладів, з проблемами, над якими вони працюють і які їх 
непокоять. 

Своє знайомство столичний гість розпочав з Одеського політехнічного 
університету. Зокрема, він зазначив, що студентів цього вишу найбільше турбують не суто 
студентські проблеми, скажімо, самоврядування, а якість освіти, перспективи подальшого 
працевлаштування за фахом, своеї затребуваності у суспільстві. 

Євген Суліма відвідав також Одеський національний університет 
ім. I. І. Мечникова. Ректор ОНУ Валентин Сминтина представив заступникові міністра 
провідних наукових фахівців кафедри науково-дослідницьких лабораторій, навчально-
виробничого центру тощо. 

Під час короткої бесіди з журналістами Євген Суліма наголосив на необхідності 
серйозного підходу до підготовки магістрів. Диплом такого освітнього рівня – то не 
просто престижний документ, то свідчення вищого гатунку фахівця, перша його сходинка 
у світ науково-дослідницької роботи. Саме університети – основний полігон, де видаються 
«на-гора» такі висококваліфіковані, з науковим ухилом спеціалісти, що відповідають 
високим сучасним освітнім стандартам. 

Гість відповів на запитання журналістів, що стосувалися терміну навчання у 
загальноосвітній середній школі, належного оцінювання якості знань, а також його 
власного службового сходження. А має нинішній заступник міністра освіти солідний 
послужний список, хоч порівняно людина молода (1968 рік народження). Він – доктор 
філософських наук, поєднував наукову діяльність з роботою в органах місцевої і 
державної влади, нині очолює ще й експертно-кадрову комісію Міністерства освіти і 
науки. А відтак, перш ніж мати справу зі звітами ректорів вищих навчальних закладів про 
свою роботу, виборами керівників ВНЗ, вважає за доцільне на власні очі, так би мовити на 
місцях, побачити і відчити реальні набутки і прогалини. Під час візиту до Одеси 
міністерському гостеві це й вдалося оцінити в ряді навчальних закладів нашого обласного 
центру. 

 
Олеся Микольчук 
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// Чорноморськi новини. – 2010. – 10 квітня (№ 40/41). – С. 2. 
 

Ректор ОНУ имени Мечникова встретился с атташе по вопросам культуры 
Посольства США в Украине 

 
Ректор Одесского национального университета им. И. И. Мечникова Валентин 

Смынтына встретился с атташе по вопросам культуры Посольства США в Украине 
СьюзанКлиари, передает ИА «Контекст-Причерноморье». 

В ходе встречи В. Смынтына отметил, что «история сотрудничества университета с 
образовательными структурами США насчитывает более двух десятков лет. Еще в конце 
прошлого столетия одесские исследователи стажировались в университетских центрах 
США. Сегодня сотрудничество ведется по ряду направлений: обучение студентов 
(договор с Советом президентов университетов США); обмен специалистами (программа 
Госдепартамента США – стипендиальная, имени Маски, программа фонда Фулбрайта). 
Для многих стажеров программы Фулбрайта проводилось обучение украинскому языку». 

Ректор также сообщил, что с ноября 2002 года на факультете РГФ действует 
ресурсный центр американского страноведения – всем интересующимся американской 
культурой обеспечен доступ к ресурсам информации о США. В 2010 году заключен 
договор с центром глобальных полевых исследований университета Вашингтона. 

В. Смынтына также отметил, что нынешний визит С. Клиари имеет целью 
ознакомление с деятельностью университета и его подразделениями, укрепление 
контактов для продолжения сотрудничества. 

«Обширные культурные связи университета с США подтверждаются программами 
обмена и многочисленными совместными проектами. Их реализация – залог динамичного 
и продуктивного сотрудничества», – добавил ректор. 

Атташе по вопросам культуры Посольства США в Украине Сьюзан Клиари в свою 
очередь высказала мнение, что смена власти в Украине не скажется на украинско-
американском сотрудничестве в образовательной сфере. «Мы надеемся, что те 
образовательные программы, которые мы ведем с Украиной, будут и дальше развиваться. 
Мой офис занимается многими образовательными программами: программа Фулбрайта, 
программа Маски и другие. И мы надеемся, что по-прежнему будут такие же 
замечательные кандидаты на эти программы, как и раньше», – отметила атташе. 
 

// Вечерняя Одесса. – 2010. – 13 апреля (№ 53). – С. 3. 

 
Тропой профессора Пузанова 
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И. И. Пузанов 

 
Со дня рождения выдающегося ученого-энциклопедиста, защитника и 

популяризатора прогрессивных идей в естествознании, педагога, заслуженного деятеля 
науки Украинской ССР, почетного члена ряда научных обществ Ивана Ивановича 
Пузанова 25 апреля исполняется 125 лет. 

Иван Иванович Пузанов родился в 1885 г. в г. Курске в очень просвещенной и 
богатой семье. Несмотря на обеспеченность, с самого раннего детства детей в семье 
Пузановых приучали уважать труд. И. И. Пузанов настолько был захвачен наблюдениями 
за животными, за природными явлениями, любил экскурсии и путешествия в мир 
природы, что в будущем это переросло в профессиональный интерес. 

В 1895 г. И. И. Пузанов стал студентом Курской классической гимназии, где 
отличался незаурядными способностями и феноменальной памятью. 

После окончания в 1904 г. гимназии Иван Пузанов поступил на естественное 
отделение физико-математического факультета Московского университета. Здесь 
раскрылись незаурядные способности молодого исследователя, сформировалась его 
активная жизненная позиция, свободная ориентация в разных направлениях биологии, 
которую он ярко демонстрировал на протяжении всей своей научной карьеры. 

В годы реакции (1906-1907) он оставил университет и продолжил обучение в 
Германии. 

Вернувшись в МГУ, Пузанов специализировался по зоологии, работал сначала в 
лабоpатоpии H. Ю. Зогpафа, а затем – у М. А. Мензбиpа. В 1909 г. заведовал 
Севастопольской биологической станцией. В следующем году И. И. Пузанов вместе с 
В. В. Тpоицким путешествовал по беpегам Кpасногомоpя и Голубого Hила. 

В 1911 г. Иван Пузанов закончил унивеpситет. Ему светила неплохая каpьеpа, но в 
знак солидаpности со своим учителем пpофессоpом М. А. Мензбиpом, котоpый был 
уволен по pаспоpяжению pеакционного министpа Кассо, он отказался остаться в 
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унивеpситете. Вместо этого устроился в основанную Мензбиpом биологическую 
лабоpатоpию при Московском обществе испытателей пpиpоды. 

В жизненном пути и творческой деятельности И. И. Пузанова выделяются три 
периода: Крымский (1917-1939), Горьковский (1933-1946) и Одесский (1947-1970). Все 
они были тесно связаны с университетами и оказались весьма плодотворными во многих 
отношениях. В Крыму И. И. Пузанов активно участвовал в природоохранной 
деятельности. 

В янваpе 1918 г. он выступил на III и IV съездах объединенного комитета научных 
учpеждений и обществ Тавpическойгубеpнии и добился создания комиссии по делам 
Кpымского заповедника, а также pасшиpения и уточнения его теppитоpии. В итоге, 10 
маpта 1919 г. Совет Министpов Кpымского кpаевого пpавительства издал декpет об 
учpеждении Кpымского заповедника на месте бывшей цаpской охоты, в 
pазpаботкекотоpогопpинимал участие ученый. 

Благодаря усилиям И. И. Пузанова, председателя природоохранной комиссии 
Крымского общества естествоиспытателей и любителей природы, и его коллег 30 июля 
1923 г. СНК РСФСР издал Декрет об организации Крымского государственного 
заповедника и лесной биологической станции. 

Пузанов откpыл и описал одно из чудес пpиpоды – Большой каньон Кpыма. 
Собpанный вместе с коллегами летом 1924 г. матеpиал позволил выступить в Москве на 
заседании геогpафической секции МОИП. Доклад, богато иллюстpиpованный 
диапозитивами, и статья в жуpнале «Землеведение» пpобудили большой интеpес к 
каньону у геогpафов и туpистов. Всю жизнь Иван Иванович добивался охpаны Большого 
каньона, но лишь в 1974 г. он стал ландшафтным заказником. Пузанов в 20-х годах один 
из пеpвых поднимает вопpос о создании заповедника Мыс Маpтьян, что пpоизошло лишь 
в 1973 г. 

В 1933 г. И. И. Пузанов вынужден был покинуть Кpым. «С 1930 г. в Кpымском 
педагогическом институте стал пpоявляться совеpшенно для меня непеpеносимый 
педагогический загиб в пpеподавании: научные дисциплины все более и более 
оттеснялись pазными видами педагогик, педологий и методик...». 

Он пеpеезжает в Гоpький и возглавляет кафедpу зоологии позвоночных 
унивеpситета. В Гоpьком Пузанов активно занимается научной и литеpатуpной 
деятельностью. Выходят в свет его книги «Жизнь животных», «Учебник зоогеогpафии», 
пеpевод «Тpопическойпpиpоды» А. Уоллеса. 

Именно здесь он пишет уникальные стихи, одно из которых – «Красота, что уходит 
из мира» — стало пророческим, поскольку в нем И. И. Пузанов, воспевая красоту 
природы, еще в 1935 году спрогнозировал исчезновение ее уникальных уголков, 
изменение самобытности традиций и культур под влиянием антропогенного 
вмешательства. 

«Красота не умрет никогда. Были б люди, чтоб ей любоваться. Точно Феникс из 
пепла, всегда Она будет, сгорев, возрождаться...». 

В Одессу Иван Иванович Пузанов приехал в середине августа 1947 г. 
Его деятельность в Одессе началась с восстановления работы кафедры 

Зоологического музея университета. Под его руководством и при его участии была 
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основательно исследована фауна искусственных лесонасаждений и полезащитных полос 
Крыма, водохранилищ и Черного моря. 

Научно-литературное наследие И. И. Пузанова этого периода свидетельствует, 
прежде всего, о необыкновенной широте его научных интересов: происхождение и 
особенности фауны Крыма и орнитофауны Северо-Западного Кавказа; биологические 
особенности и промышленная ценность черноморского анчоуса; происхождение и 
последовательные этапы медитерранизации фауны Черного моря; реакклиматизации 
бобров в условиях Среднего Поволжья; повышение производительности рыбных 
промыслов во внутренних водоемах и близлежащих морских акваториях Крыма; проблема 
зарыбления и рыбопродуктивности лиманов северо-западного Причерноморья; изучение 
биологии и вопросов хозяйственного использования орнитофауны полезащитных лесных 
полос на юге Украины; научные основы природоохранного дела – такой далеко не полный 
перечень проблем, над которыми он работал. 

Под его редакцией в начале 50-х гг. выходит ряд монографических сборников, 
посвященных водной и наземной фауне Причерноморья. Один из них был посвящен 
Днестру и Днестровскому лиману. 

Изучение миграций птиц на руководимой Иваном Ивановичем кафедре в 
дальнейшем стало главной тематикой. Результаты этих исследований опубликованы в 
многочисленных статьях и монографиях сотрудников кафедры зоологии. Сегодня 
продолжателем изучения миграции птиц на кафедре зоологии является один из его 
учеников доцент А. И. Корзюков. 

С 1953 г. Иван Иванович одним из пеpвых в СССР начинает читать в Одесском 
унивеpситетекуpс лекций по охpанепpиpоды. Лекции эти, к сожалению, не изданные, и по 
сей день пpедставляют очень поучительный матеpиал, написанный честно и 
пpинципиально, с кpитикой действий пpавительства. 

В июне 1955 г. И. И. Пузанов стал членом комиссии по охpанепpиpоды АH УССР. 
9 августа 1957 года председателем Совмина СССР Н. Булганиным было подписано 

распоряжение о реорганизации Крымского и Азовско-Сивашского заповедников и 
Беловежской Пущи, а также 9 заповедных территорий в заповедно-охотничьи и 
лесоохотничьи хозяйства. Однако ещё до этого председатель Совмина УССР 
Н. Кальченко подписал антизаконное постановление «Об организации охотничьего 
хозяйства в Крымском государственном заповеднике им. Куйбышева», повелев в течение 
полугода построить в центре заповедника отель, ресторан, дороги, электростанцию. К 
концу 70-х годов в Украине существовало более 300 «спецугодий» самого различного 
калибра. 

И. И. Пузанов не стал сидеть сложа pуки. Много выступал и писал по этому 
поводу. В 1967 году он направляет президенту АН УССР Б. Е. Патону и другим 
официальным лицам предложение вернуть Крымскому заповедно-охотничьему хозяйству 
статус заповедника или национального парка. 

В журнале «Охота и охотничье хозяйство» (1968) вышла статья И. И. Пузанова 
«Нужны ли нам национальные парки», в которой он выступил с тем же предложением, а 
также обосновал необходимость введения категории «Национальный парк» в систему 
природно-заповедного фонда СССР. Правовые нормы создания и функционирования 
национальных и природных парков в СССР определялись законодательством союзных 
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республик. Только в 1972 году Совет Министров УССР утвердил новую классификацию 
заповедных территорий, в которую были включены и природные национальные парки. И 
первыми национальными парками Украины были объявлены в 1980 г. Карпатский и в 
1983 г. Шацкий. 

В 1965 г. И. И. Пузанов создает в Одесском унивеpситетепеpвую в Укpаине 
студенческую пpиpодоохpаннуюдpужину, вовлекая в ее работу активных студентов, в 
такой дружине довелось работать и автору этих строк. 

Иван Иванович Пузанов – автор 235 работ, из них 16 монографий, 20 – по 
географии и путешествиям, столько же – по истории науки, более 10 – по охране природы. 

Пузанов И. И. был не только кpупным ученым и замечательным педагогом, но и 
талантливым писателем, поэтом, пpопагандистом. Его пеpупpинадлежат увлекательные 
книги о путешествиях «По нехоженномуКpыму», «В Швейцаpских Альпах», «Между 
Hилом и Кpасныммоpем», «Вокpуг Азии», «Большой каньон Кpыма». 

Менее известен Пузанов-поэт. Большая часть его стихов им собpана в pукописный 
сбоpник под названием «Талипот». Занимался он и переводами европейских поэтов с 
английского, фpанцузского и немецкого языков. Крепко дружил Иван Иванович с 
кpымскими поэтами Максимилианом Волошиным и Геоpгием Шенгели... 

Hе лишенный поэтического даpа, Иван Иванович стал автоpом антилысенковских 
сатиpических поэм «Астpонавт» и «Тpофимиана», pазошедшихся «самиздатом». Пpичем 
«Тpофимиана» попала даже в аpхив Лысенко, на титульном листке сбоpникаpукой 
«наpодного академика» начеpтано: «Hаписано все это в 1954 г. Автоp мне неизвестен, я 
пpочел 27.11.1966». 

За боpьбу с лысенковщиной Ивана Ивановича подвеpгли в Одесском унивеpситете 
гонениям: не пускали в загpанкомандиpовки, ущемляли его студентов, изымали из 
сбоpников его статьи, «pезали» издаваемые книги. «За пpеклонениепеpединостpанцами» 
он даже был вычеpкнут из списков на нагpаждениеоpденом Ленина. 

Жизнь и деятельность И. И. Пузанова – это пример самоотверженного труда, 
верного служения делу науки и образования, сохранению уникальных уголков природы. 
Научно-педагогическое наследие ученого является ценным источником идей, мыслей, 
научных программ и концепций, касающихся биологической науки ХХ столетия. Оно не 
утратило своей актуальности и в наши дни. 

Умеp Иван Иванович 22 янваpя 1971 г., похоронен на 2-м Христианском кладбище. 
Полный сборник стихов профессора И. И. Пузанова, рассказ о его великом 

научном, творческом и жизненном пути издан к его юбилею Фондом защиты и 
возрождения дикой природы им. проф. И. И. Пузанова «Природное наследие». А 
выпускники биологического факультета ОНУ им. И. И. Мечникова разных лет 
подготовили экологический образовательный маршрут для Нижнеднестровского 
национального природного парка, где ученый бывал и проводил исследования в дельте 
Днестра, под названием «Тропой профессора Пузанова». 

 
Иван Русев, 

основатель и руководитель 
Фонда защиты и возрождения 

дикой природы им. проф. И. И. Пузанова 
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«Природное наследие», кандидат биологических наук 
// Вечерняя Одесса. – 2010. – 20 апреля (№ 57). – С. 3. 

 
Подвигу Одессы и одесситов посвящался 

 
Одесская областная общественная организация «Инициатива» пригласила на днях 

школьников и студентов одесских вузов во Всеукраинский центр болгарской культуры на 
кинолекторий «Подвиг Одессы». С этапами Великой Отечественной войны учащихся 
познакомил аспирант кафедры новой и новейшей истории ОНУ им. И. И. Мечникова 
Виталий Залевский, который на конкретных фактах и примерах убедительно рассказал о 
величии подвига одесситов в годы войны. 

Затем на большом экране был продемонстрирован художественный фильм 
режиссера В. Стрелкова «Подвиг Одессы». Основанная на документальных событиях 
кинолента никого из присутствующих в зале не оставила равнодушными. По юным лицам 
текли слезы, ведь на экране были практически их сверстники, те, кто не щадя жизни 
боролся за свой город. После обсуждения фильма песни военных лет исполнили студент 
морского университета Максим Спасов и ученица гимназии № 8 Анастасия Аскольская. 
Всем участникам мероприятия в память о победе над фашизмом были вручены 
георгиевские ленточки – символ отваги и мужества. 

 
Анатолий Вакуленко 

// Одесские известия. – 2010. – 20 апреля (№ 42). – С. 2. 
 

Італійці в Одесі, або Дипломатія по-університетськи 
 

Факт характерництва числа «три» майже завжди підтверджується життям. А от 
італійські гості переконалися в цьому на власному досвіді. Адже Італія в особі посла 
П’єтро Джованні Доннічі побувала в нашому місті вже втретє. I саме цей візит 
ознаменувався для дипломата приємною подією – він уперше відвідав ОНУ 
ім. I. I. Мечникова, де на засіданні Вченої ради (яке проходило в розширеному складі за 
участі студентів) йому присвоїли звання Почесного члена Вченої ради Одеського 
національного університету. Окрім самого диплома, його опису та регуляції, які визнають 
цей статус, університет додав ще й настінну версію відзнаки. За словами ректора 
Валентина Сминтини, вона «обов’язково прикрасить оселю чи робочий кабінет нашого 
гостя». 

До цього часу стосунки з університетом у пана Доннічі будувалися, так би мовити, 
на відстані. Як нагадав Валентин Андрійович, наш університет співпрацює з 
представницькими організаціями Італії протягом довгого періоду. А особливо ця робота 
активізувалася в часи незалежної України. «У розвитку наших стосунків з університетами 
й іншими організаціями Італії надається надзвичайна допомога з боку посольства Італії й 
італійського інституту культури. Завдяки цьому в ОНУ розпочав свою роботу Центр 
історії і культури Італії імені Джузеппе Гарібальді, який працює й успішно розвивається», 
– підкреслив ректор. Відкриття Центру Гарібальді стало одним з ключових моментів у 
розвитку освітніх та науково-культурних україно-італійських відносин. Тут на честь 
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святкування Дня Італійської Республіки щороку проходять вечори неаполітанської 
музики, демонструються кінострічки, які знайомлять студентів університету з давньою 
культурною спадщиною Італії. 

Останніми роками вже десятки студентів Одеського університету отримали 
стипендії для навчання та стажування в університетах Італії. Практикується обмін 
студентами, аспірантами та викладачами між двома країнами з метою навчання, 
стажування та підвищення кваліфікації. Протягом двох навчальних років (2007-2008 та 
2008-2009) в рамках програми обміну між університетом Ка Фоскарі та ОНУ 
ім. І. І. Мечникова відбулося 14 візитів загальною тривалістю більше двох з половиною 
календарних років. Ця програма мобільності продовжує свою реалізацію і цьогоріч. «Ми 
відчуваємо, – зазначив Валентин Сминтина, – що значна увага і допомога у розвитку такої 
співпраці приділяється безпосередньо з боку посла Італії в Україні П’єтро Джованні 
Доннічі». 

Сам посол був глибоко зворушений «визнанням і фактом своєї причетності до 
розвитку наукової установи такого рівня». За словами дипломата, «ОНУ 
ім. I. I. Мечникова є важливим університетом не лише для України, а й для всього світу. 
Адже саме він подарував всій європейській спільноті багатьох відомих вчених». Також 
пан Доннічі залишився «дуже задоволений тим, що італійська мова звучить серед 
українських студентів», А вручений диплом він розглядає як «один із кроків на довгому 
шляху співпраці». 

За давньою університетською традицією П’єтро Джованні Доннічі залишив запис у 
Книзі почесних гостей, але вже не тільки в статусі посла Італії, а й почесного члена Вченої 
ради ОНУ ім. I. I. Мечникова. 

Спілкуючись з журналістами, пан посол похвалив «італійську мову ректора», з 
яким за весь час свого перебування в Одеському університеті спілкувався виключно 
рідною мовою. «Те, що ваш ректор володіє багатьма іноземними мовами, вказує на 
високий рівень університету», – зазначив він. Пан Доннічі подякував ректору Валентинові 
Сминтині за екскурсію Одеським палеонтологічним музеєм, який мав нагоду відвідати 
разом з дружиною перед засіданням Вченої ради. Блукаючи його численними залами, 
дипломат переконався, що наше місто зберігає раритетну «передісторичну спадщину». 

Обговорюючи стосунки між обома країнами, пан посол підкреслив, що Італія дуже 
тепло ставиться до України (особливо до Одеси), дуже в ній зацікавлена. Цей інтерес 
проявляється, насамперед, до Одеського порту як до торговельного шляху в Середземне 
море. Мотивами зацікавленості Італії в співпраці з Україною є природні ресурси, 
промислова традиція та доволі висока кваліфікація робітників, освіта. «Одеса, – зазначив 
посол, – одне з найкращих міст». Пан Доннічі розповів, що коли італійський вітрильник 
«Америго Веспуччі» минулого року після свого візиту полишив Одесу, то йому особисто 
зателефонував капітан судна Клаудіо Конфалоньєрі й, поділившись своїми враженнями, 
сказав: «Цей корабель, який бачив сотні портів у всіх країнах світу, не може пригадати 
настільки теплого прийому, як це було в Одесі». А це, безперечно, лише підтверджує 
особливість дружніх зв’язків між італійцями та одеситами. До речі, то був третій захід в 
одеський порт судна італійських ВМС. Візит тривав лише три дні, протягом яких одесити 
мали змогу наочно ознайомитися з каютами та обладнанням військового вітрильника 
першої половини минулого століття. 
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У розмові з журналістами не оминули й економічної ситуації. Як зазначив посол, 
попри кризу «Італія серед інших європейських країн є найбільш присутньою в Україні». 
«Важливо, що італійські інвестори ані на хвилину не задумувалися про можливість 
повного відступу з України, – підкреслив П’єтро Доннічі. – Парадоксальним чином, 2009-
го, у рік кризи, італійські інвестиції в Україну навіть збільшилися», На думку дипломата, 
довготерміновий проект планування інвестицій пов’язаний з великим потенціалом 
України, який визнається всіма італійцями. 

Торкаючись сфери освіти, пан Доннічі сказав, що Італію з Україною об’єднує 
любов до знань і науки, Він відзначив важливість Болонського процесу, але разом з тим 
підкреслив, що «історичним фактом є відмінність між системами вищої освіти». «Те, що 
ми зараз робимо в Європі, – це процес до конвергентного розвитку освітніх систем, але не 
до повної ідентичності. Адже завжди важливо враховувати національну специфіку і 
зберігати її шляхом подібних систем, які можуть обмінюватися ідеями, студентами і таке 
інше. У цьому процесі бере участь й Україна, зокрема й Одеський університет», – 
наголосив пан посол. 

По завершенню прес-конференції поважний гість мав нагоду поспілкуватися зі 
студентами університету. Окрім відповідей на свої найболючіші питання, молодь 
отримала прекрасну практику спілкування зі справжнім італійцем, адже бесіда велася 
винятково мовою гостя і без послуг перекладача. Це ще раз підкреслило високий рівень 
освіти ОНУ. Розмова видалася невимушеною, а серйозні питання розбавлялися жартами 
пана Доннічі. 

Переважно студенти цікавилися освітніми питаннями: чи є можливість з 
українською освітою працювати в Італії, чому так мало стипендій для українських 
студентів на вивчення італійської; чому у студентів, коли вони збираються на навчання до 
Італії, виникають проблеми з візою... Посол намагався задовольнити цікавість усіх. Він 
зазначив, що рівень освіти Одеського університету дозволяє працювати в Італії. Проте 
зараз, у зв’язку з наслідками кризи, там нема роботи навіть для італійців, не кажучи вже 
про приїжджих. А от обмеженість стипендій дипломат обґрунтував тим, що бюджет Італії 
був переповнений культурними програмами. Зараз його переглянули, і стипендій стане 
більше. На закінчення пан посол вручив ректорові ОНУ цінний подарунок: наукові книги 
італійською мовою. 

Ввечері пан Доннічі з дружиною відвідали Центр історії та культури імені 
Джузеппе Гарібальді, де знову зустрілися зі студентами, а також одеськими та 
італійськими викладачами, які навчають їх мови та літератури Італії. В такому дружньому 
колі однодумці ділилися досвідом та дискутували на тему курсів італійської мови. У 
рамках цієї зустрічі було презентовано проект Італійський тиждень в Одесі, до якого в 
Палеонтологічному музеї заплановано відкриття виставки. 

Наступного дня посол Італії в Україні П’єтро Джованні Доннічі та ректор ОНУ 
ім. I. I. Мечникова Валентин Сминтина відкрили виставку італійських інкунабул та 
раритетних видань з фондів Наукової бібліотеки університету. Це унікальна експозиція, 
адже тут представлено цінні математичні праці, видані в другій половині XV століття. 
Значне місце в колекції італійських видань XVI століття займають книги з правової 
тематики: офіційні тексти – міські статути та праці з юриспруденції. Також є видання 
XVI-XVII століть з різних галузей знань: історії, художньої літератури, філології, 
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філософії, теології, географії та багато інших. Розповідаючи про свої враження від 
побаченого, пан Доннічі зауважив, що «тут настільки чудові, настільки рідкісні книги, що 
подібна виставка навряд чи могла бути можливою навіть в Італії». 

 
Іванна Дерев’янко, 

студентка ОНУ ім. I. I. Мечникова 
// Чорноморськi новини. – 2010. – 22 квітня (№ 45). – С. 2. 

 
Горжусь тобою, мiй дiдусю 

 
Закінчувався другий рік аспірантури, і вже треба було покласти на стіл керівникові 

бодай першу главу майбутньої дисертації. Але робота не рухалася далі вступу. Василь був 
у розпачі. Він давно зрозумів, що тема, яку йому підсунули на кафедрі історії України, – 
про благотворний вплив так званих російських революційних демократів на творчість 
Тараса Шевченка – не мала нічого спільного з дійсністю. Як можна було твердити, що 
статті Бєлінського позитивно впливали на свідомість нашого поета, коли російський 
критик взагалі не визнавав за українською мовою права називатися «мовою», бо вона 
«малороссийское наречие»?! Василь народився у Західній Україні, вдома розмовляли 
українською, він змалку знав напам'ять силу-силенну віршів українських поетів, та й сам 
писав вірші саме українською. Тому не міг простити російському критику його 
презирливого ставлення до нашої мови. Тож, може, краще кинути аспірантуру, піти 
працювати до школи, аби не брехати самому собі? 

Але врешті-решт прийшло рішення. 
Ні, він не піде з аспірантури, бо коли ще з'явиться можливість мати доступ до 

«спецфонду», у якому зберігаються заборонені книжки Панька Куліша, Винниченка, 
Хвильового, Грушевського, Зерова, з яких можна пізнати справжню історію українського 
народу, про загиблих письменників двадцятих років. А з дисертацію... Будь що буде!.. 

Мій дідусь Василь Галяс так і не став доцентом чи навіть викладачем. Майже 30 
років він працював в Одеському університеті простим лаборантом, але саме до нього, а не 
до професорів, здебільшого зверталися студенти за довідками та консультаціями. І чимало 
відомих вчених-істориків з вдячністю згадують мого діда. 

Василь Терентійович Галяс народився 13 січня 1921 року у галицькому містечку 
Журавно Жидачівського повіту тодішнього Станіславського воєводства Польської 
Республіки (тепер належить до Жидачівського району Львівської області). В Одесі – з 
1926 року, і сім десятиліть його життя було пов'язане з нашим містом. 

У шкільні роки В. Т. Галяс виявив найкращі знання з гуманітарних дисциплін – 
української мови і літератури, географії та історії. Це і визначило його вибір – після 
закінчення у 1939-му середньої школи №117 він відразу вступив на історичний факультет 
Одеського державного університету. Та не судилося студентові завершити навіть перший 
семестр – уже 10 вересня було оґолошено (у зв'язку з початком Другої світової війни), що 
всі першокурсники 1921 року народження підлягають призову до Червоної Армії. 

Василь Терентійович служив у військах протиповітряної оборони. Напад 
гітлерівської Німеччини та її союзників на СРСР зустрів у Новоросійську. Спочатку 
бойовий шлях прожекториста, а згодом телефоніста проліг до Владикавказа і у 
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зворотному напрямку. В його особистому архіві зберігаються подяки командирів 
військової частини за визволення Білорусі та Литви. З червня 1941-го по січень 1943 року 
В. Т. Галяс воював на Північно-кавказькому фронті, по травень 1944-го – у Чорноморській 
групі військ Закавказького фронту, по квітень 1944-го – на 1-му Білоруському фронті. Мав 
поранення, на щастя, легкі. Його остання бойова подяка пов'язана з участю у прориві 
укріпленої і глибоко ешелонованої оборони противника, що прикривала Берлін зі сходу 
(23 квітня 1945 року). Завершив війну солдат на Ельбі. Згодом В. Т. Галяс став автором 
«Краткого очерка истории 454-го зенитно-артиллерийского полка противовоздушной 
оборона», в якому воював на початку війни. 

Після демобілізації влітку 1946 року Василь Терентійович відновив навчання в 
університеті на історичному факультеті, а після його закінчення перебував у 1951 – 1954 
роках в аспірантурі. З 1954-го почав працювати старшим лаборантом кафедри історії 
СРСР. 

Будучи тривалий час старшим лаборантом, В. Т. Галяс зробив неперевершений і до 
сьогодні внесок у бібліографування літератури на кафедрі історії України. С. 3. Заремба 
назвав його бібліографом-енциклопедистом. У 1980-ті, вийшовши на пенсію, був 
пов'язаний з університетською бібліотекою, де певний час працював у залі каталогів. 

 
Максим Галяс. 

м. Одеса 
Р. S. Матеріал підготовлено на основі особистих розповідей мого дідуся 

В. Т. Галяса. 
 

// Чорноморськi новини. – 2010. – 22 квітня (№ 45). – С. 3. 
 
 

Факультет романо-германской филологии ОНУ имени  
И. И. Мечникова отпраздновал свое 50-летие 

поздравления с юбилеем 
 

По случаю празднования 50-летия факультета в актовом зале гуманитарного 
корпуса ОНУ имени И. И. Мечникова собрались преподаватели, студенты и выпускники 
вуза. 

Поздравить юбиляров пришли руководители города и области: одесский городской 
голова Эдуард Гурвиц, вице-мэр Татьяна Фидирко, начальники управлений Одесского 
городского совета, заместитель председателя Одесской облгосадминистрации Людмила 
Варавва, ректор университета, доктор физико-математических наук, профессор, академик 
Валентин Смынтына, а также зарубежные гости – ученые из университета города-
побратима Одессы Регенсбурга. 

Свое выступление заслуженный работник народного образования Украины, 
кавалер ордена Княгини Ольги, декан факультета, заведующая кафедрой немецкой 
филологии, профессор Лидия Голубенко начала с приветствия почетных гостей. 
Прозвучал студенческий гимн, минутой молчания почтили память тех, кто работал на 
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факультете и ушел из жизни, после чего все присутствующие познакомились с 50-летней 
историей развития факультета романо-германской филологии: 

– Сначала у нас было 3 кафедры и 4 кандидата наук. Сегодня у нас 10 профессоров 
– докторов наук, 101 кандидат наук – доцент, – отметила Лидия Голубенко. – Мы – 
огромный коллектив, коллектив единомышленников, где потрясающий 
преподавательский состав и уникальные студенты. Вот в таком сообществе мы живем и 
работаем для того, чтобы в нашем городе, в нашей стране были 
высококвалифицированные специалисты. И неважно, куда забросит судьба наших 
выпускников, ведь знания, полученные на факультете романо-германской филологии, 
всегда дают им право не только на то, чтобы гордо сказать: «Я – выпускник РГФ», но и 
доказать это своей работой. 

В своем поздравлении одесский городской голова Эдуард Гурвиц отметил 
следующее: 

– Два основных и еще один – два запасных ключа от кладовой человеческой 
мудрости (я имею в виду, конечно, языки) – это намного больше, чем ключ от квартиры, 
где деньги лежат. Даже в период кризиса строительной отрасли. Без знания языков 
известные слова Гете о том, что наука и искусство не признают национальных барьеров и 
принадлежат всему миру, остались бы просто красивой фразой, – отметил Эдуард Гурвиц. 
– Я хорошо знаю Лидию Николаевну Голубенко и понимаю, что в вашем случае наука – 
это не просто организованное знание, а очень хорошо организованное знание. Понимаю 
также, что на факультете царит дисциплина с самым прогрессивным сочетанием 
элементов принуждения и сознательности. 

В целом, надо отдать должное декану, профессорско-преподавательскому составу и 
студентам – к своему 50-летию факультет подошел в прекрасной форме. К сожалению, на 
уровне городского совета невозможно решить проблему отдельного здания для 
факультета, но нужную, как мне сказали, кабину для синхронного перевода мы вам дарим. 
Студентам же в завершение я хотел бы напомнить слова: «Чем лучше подкован, тем 
труднее поскользнуться». 

Эдуард Гурвиц искренне поздравил педагогов и студентов факультета РГФ с 
юбилеем, пожелал дальнейших успехов в научной и педагогической деятельности и 
вручил награды преподавателям факультета. 

За многолетний плодотворный труд, активную общественную деятельность, 
значительный личный вклад в дело подготовки высококвалифицированных специалистов 
в сфере филологии и по случаю 50-летия основания факультета романо-германской 
филологии ОНУ им. И. И. Мечникова почетным знаком одесского городского головы 
«Знак почета» была отмечена декан факультета романо-германской филологии Одесского 
национального университета им. И. И. Мечникова, заведующая кафедрой немецкой 
филологии, профессор Лидия Голубенко: почетным знаком отличия одесского городского 
головы «Знак почета» также награждены доктор филологических наук, профессор 
факультета РГФ Валерия Кухаренко и кандидат педагогических наук, доцент факультета 
РГФ Татьяна Вербицкая; почетным знаком отличия одесского городского головы 
«Благодарность» – кандидаты филологических наук, доценты факультета РГФ Неонила 
Тхор и Кира Горшкова: почетной грамотой исполнительного комитета Одесского 
городского совета была награждена старший методист факультета РГФ Анна Перчеклий. 
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По окончании торжественной части состоялся праздничный концерт, 
подготовленный студентами факультета романо-германской филологии. 

 
Илья Соловьев 

// Одесский вестник. – 2010. – 6 мая (№ 71/72). – С. 1. 
 

Профессиональный праздник ученых 
 

В этом году профессиональный праздник украинских ученых – День науки – 
совпал с 145-летием Одесского национального университета имени И. И. Мечникова. 

Программа юбилейных торжеств в университете с участием ветеранов ОНУ, 
молодых ученых, студентов разнообразна и достаточно обширна. Тут и общее собрание 
коллектива вуза, и сбор выпускников университета, и концерты, экскурсии, большой 
спортивный праздник. В программе юбилея – открытие выставки «Портреты ученых 
ОНУ», день открытых дверей в университете, а также научная конференция «Университет 
и его место в современном обществе». 

С Днем науки всех одесских ученых, работников научно-исследовательских 
институтов и высших учебных заведений поздравил председатель облгосадминистрации 
Эдуард Матвийчук, в частности, отмечая: «...Сегодня Одесская область является регионом 
с развитым научно-техническим потенциалом, где успешно проводятся самые крупные 
научно-практические конференции и форумы, конкурсы молодых ученых и аспирантов, 
где активно развиваются современные технологии и научные направления. Одесская 
областная государственная администрация создает и будет создавать достойные условия 
для научной деятельности, поддерживать лучшие, наиболее перспективные кадры. 
Исследования ученых Одесщины, их научные труды и практическая работа создают 
условия для повышения привлекательности нашего региона и являются мощным ресурсом 
для экономических и социальных преобразований...» 

Глава облгосадминистрации пожелал одесским ученым новых свершений, поисков 
и открытий, крепкого здоровья, успехов, мира, добра, благополучия. 

 
// Вечерняя Одесса. – 2010. – 15 мая (№ 68/69). – С. 1. 

 
Геній Іллі Мечникова 

 
До 165-річчя від дня народження видатного вченого 

 
Багато наук сперечаються між собою, хто він, Ілля Мечников – біолог і патолог чи 
зоолог і ембріолог, бактеріолог й імунолог чи батько світової геронтології і творець 
теорії імунітету та запалення? І три країни ніяк не можуть поділити видатного 
вченого – одного з останніх енциклопедистів XX століття. 

Україна вважає Мечникова своїм, бо народився в ній, працював тут чверть віку, 
Росія – своїм, оскільки багато творів писав російською, здобував славу для Російської 
імперії. Франція також відстоює право пишатися ним, адже останню чверть життя 
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працював у Парижі, де отримав найвищу наукову нагороду – Нобелівську премію. І прах 
свій заповів бібліотеці Пастерівського інституту. 

Ілля Ілліч Мечников народився 15 травня 1845 року в селі Іванівка Куп`янського 
повіту Харківської губернії в сім`ї гвардійського офіцера. Рід його по батьківській лінії 
походив від молдавських бояр Степановичів, один з яких на початку XVIII століття 
переселився до Росії. 

Покликання Мечникова до науки виявилося дуже рано: у восьмирічному віці 
серйозно захопився ботанікою, у гімназійні роки – геологією і природознавством. І вже 
тоді відвідував лекції з фізіології людини при Харківському університеті, а в сьомому 
класі гімназії написав рецензію на посібник з геології харківського професора 
Леваковського. Це була перша його друкована робота.  

Завдяки винятковим здібностям Іллю Мечникова у 1862 році без іспитів прийняли на 
природниче відділення фізико-математичного факультету Харківського університету. Та 
рамки університетського курсу виявилися для нього завузькими, тож, здавши екстерном 
необхідні дисципліни, юнак закінчує його за два роки і від`їжджає у двомісячне 
відрядження на острів Гельголанд, що давно вабив його своєю багатою фауною, а 
повернувшись, захищає дисертацію «Дослідження фабрицій Північного моря» і в 19 років 
отримує ступінь кандидата природничих наук. 

Працював Ілля Ілліч у Новоросійському (1867-1868) та Петербурзькому (1868-1870) 
університетах. По тому були роки наполегливої роботи на біостанціях і в лабораторіях, за 
кордоном і вдома, магістерська і докторська дисертації, доцентура і, нарешті, кафедра 
зоології та порівняльної анатомії Новоросійського університету, де обіймав посаду 
професора з 1870-го впродовж 12 років. 

Починав із зоології безхребетних та порівняльної ембріології. Детально вивчив 
питання про початкові етапи розвитку багатоклітинних організмів. Працював у багатьох 
галузях біологічної науки і практично в усіх зробив видатні відкриття. 

Як біолог прийшов до вивчення старіння та смерті людини. Експериментально цю 
проблему розробляв в інституті Пастера, хоча починав замислюватися над нею ще під час 
роботи у Новоросійському університеті. Учений прагнув зрозуміти, чому людина (та й все 
живе навкруги) вмирає, й вмирає, на його думку, передчасно. Вважав, якби ми доживали 
до зумовленої природою межі, то позбулися б страху перед смертю і прагнули бажаного 
спокою. «Наше потужне бажання жити суперечить немочам старості та нетривалості 
життя. Це – найбільша дисгармонія людської природи», – писав він. Мечников завжди був 
вченим-прагматиком, намагався усі свої відкриття якнайшвидше пристосувати служінню 
людству. Досліджуючи зараженість крові хворого поворотним тифом, вдавався до 
самозараження – вчинку, на який він зважився раніше при вивченні холери Але через 
конфлікти з реакційною професурою йому довелося залишити університет, і протягом 
двох років учений очолював першу в Російській імперії Одеську бактеріологічну станцію. 

На ці роки припадає найважливіша подія, яка зумовила внутрішню перебудову 
Мечникова-дослідника. У 1882-му він відкрив явище фагоцитозу – поглинання 
чужорідного тіла рухомими клітинами личинки морської зірки. Відкриття заклало 
важливий камінь у підмурок вчення про імунітет – несприйнятливість до інфекцій. Ця 
теорія спочатку мала більше супротивників, ніж прибічників, але його підтримав сам Луі 
Пастер, запропонувавши роботу у щойно створеному ним інституті в Парижі. Тож 1888 
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року вчений переїздить до Франції і до кінця жипя працює у Пастерівському інституті. Ці 
роки насичені боротьбою за визнання фагоцитарної теорії, першою перемогою, в якій був 
Міжнародний конгрес у Лондоні, а нарешті – присудження Іллі Мечникову Нобелівської 
премії 1908 року. 

Одна з характерних ознак генія – спроможність обганяти час. Мечников – саме з 
таких, адже багато в чому випередив сучасну йому науку. Розробляючи вчення про 
фагоцитоз, учений довів, що фагоцити можуть бути агресивними щодо власних тканин 
організму. Він надавав цьому важливу роль у процесах старіння. Сьогодні ми знаемо: 
відторгнення, скажімо, пересадженого серця зумовлене фагоцитами. Можливо, якби 
одержані Мечниковим дані були у той час поціновані належним чином, медицина вже 
мала б надійні методи збереження органів, що пересаджуються. 

Ще в XIX столітті Ілля Мечников став провісником нового напряму в лікуванні. Він 
вважав, що найкращою теоріею є стимуляція власних захисних сил організму. Сьогодні, 
розвиваючи цей напрям, називають його саногенезом. Експериментуючи з кишковими 
мікроорганізмами та холерним вібріоном, Ілля Ілліч шукав пояснення для явища 
здорового бацилоносійства. Чому деякі люди залишаються здоровими, маючи в організмі 
смертельну інфекцію? Сформулювавши принципи антагонізму, вчений, по суті, проклав 
шлях пошуку, керуючись яким наука прийшла до відкриття антибіотиків. 

Дослідженнями про вплив кишкового самоотруення на старіння Мечников 
започаткував геродіететику – науку про здорове харчування. Його ідеї спричинили 
сучасне вивчення ентеросорбентів як речовин, що здатні затримувати старіння. Теорія 
старіння, розроблена вченим, була узагальнена в творах – такої потужної гуманістичної 
течії наукова біологічна література до Мечникова не знала, та й після нього теж. Якщо вам 
забракне оптимізму, якщо людська природа здасться вам занадто недосконалою, візьміть 
до рук ці твори, і ви не пошкодуєте втраченого часу – незалежно від того, біолог ви чи 
бухгалтер. 

Нині біологія і медицина поділилися на безліч вузьких наукових дисциплін. Сучасні 
супермікроскопи, дозволяючи зазирнути у глибини кожної клітини організму, не бачать 
самої людини. Втім, є ознаки, що наука XXI століття поверне собі цілісний погляд на 
людину, і вдячне людство ще раз схилить голову перед генієм Мечникова. 

В Інституті Пастера учений досліджував холерну інфекцію, сифіліс, туберкульоз, 
кишкові інфекції, роль кишкової флори та молочнокислотного бродіння, працював над 
проблемою старіння і розробляв експериментальні підходи до вивчення старості. 

Серед учнів Іллі Ілліча було чимало дослідників-украінців, але його наукова школа 
носила інтернаціональний характер, бо справжня наука не має національних меж. 

I в Парижі Мечников не забував про батьківщину: шість разів приїздив до України і 
Росії, щоразу ставлячи перед собою конкретні наукові завдання. Після останніх відвідин 
Росії, коли він у калмицьких степах вивчав розповсюдження чуми і туберкульозу (і знову 
мав можливість поринути у російську дійсність, від якої свідомо втік), до нього з листом 
звернувся Данило Заболотний – один з його учнів, майбутній президент Академіі наук 
України, в якому писав «про надзвичайну животрепетну потребу у загальновизнаному 
керівникові наукових сил»: «Нам, розкиданим по різних лабораторіях, потрібен 
провідник. I таким можете бути тільки Ви...» Після довгих і, як випливає з відповіді 
Мечникова, болісних вагань він писав колишньому учневі: «Мені було б неможливо бути 
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присутнім з байдужістю при очевидній руйнації науки, що тепер з таким цинізмом 
чиниться в Росії. Врешті-решт, я вирішив доживати залишок моєї наукової діяльності на 
старому місці, де я сиджу майже 25 років. Певно, тут мені доведеться скласти й свої 
кістки... Прийміть же щиру подяку за Ваші добрі побажання». Іллі Іллічу сповнилося тоді 
68. Більше з Франціі він не виїздив і за три роки по тому помер. 

Ім'я Мечникова – серед світових геніїв. Його діяльність багатогранна, а заслуги 
перед людством – величезні. Ілля Ілліч був обраний членом Англійського королівського 
товариства, Паризької медичної академії і Шведського медичного товариства. А ще був 
почесним членом Віденської, Нью-Йоркської, Ірландської, Румунської, Празької, 
Бельгійської академій наук, почесним академіком Київського університету. Його ім’я 
надане Інституту мікробіології та імунології Академії медичних наук України, Одеському 
національному університету, Одеському науково-дослідному інституту вірусології та 
епідеміології, Українському науково-дослідному протичумному інституту. 

 
Тетяна Заморіна 

Укрінформ 
// Чорноморськi новини. – 2010. – 15 травня (№ 53/54). – С. 7. 

 
 
 
 

Стали третьими призерами 
 

По итогам двухдневного вопросного марафона турнира по игре «Что? Где? 
Когда?» в России команда Одесского национального университета им. И. И. Мечникова 
завоевала почетное третье место. 

Около сорока команд знатоков из России, Украины и Азербайджана съехались в 
Ростов-на-Дону. Традиционный ежегодный международный турнир по игре «Что? Где? 
Когда?» «Благородный Дон» собирает интеллектуалов уже шестой год подряд. В этот раз, 
в ознаменование 65-й годовщины Великой Победы, он проводился 8 и 9 мая 
исключительно на вопросах авторов – жителей городов-героев. 

Победителем стала московская «Афина», возглавляемая известным всем 
Магистром игры Максимом Поташевым, второе место заняла команда «Дорогой Леонид 
Ильич» (Новороссийск, капитан Мустафа Умеров), а наши земляки привезли домой 
«бронзу». Одесская команда играла неполным составом, впятером. Честь нашего города и 
вуза защищали юрист Ирина Добрянская, физик Алексей Баев, астроном Роман Козелов, 
механик Влад Пристинский и социолог Александр Шатух. 
 

// Одесские известия. – 2010. – 15 мая (№ 50). – С. 2. 

 
С Днем рождения, университет 
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Бюджет Одесского национального университета имени И. И. Мечникова в 2009 
году составил около 165 миллионов гривень. Это на 10 миллионов больше, чем бюджет 
Ильичевска, самого процветающего города в нашей области. 

Об этом на тожественном праздновании 145-летия со дня основания высшего 
учебного заведения, которое состоялось в помещении Одесского академического 
музыкально-драматического театра им. В. Василько, рассказал ректор университета 
Валентин Смынтына. 

– Не знаю, хватает ли этих денег Ильичевску, но нам их недостаточно. При этом 
сумма средств, заработанных самостоятельно, составила 70 миллионов гривень. 
Университет участвует в различных совместных научных проектах, постоянно развивает 
свою техническую базу. У нас одна из самых мощных информационно-аналитических 
сетей, которая обслуживает вуз. По эффективности аспирантуры наш университет 
приблизительно в два раза превышает средний уровень прочих учебных заведений, а по 
эффективности работы докторантуры – в 1,7 раза. Приблизительно четвертая часть всех 
научных работ, публикуемых вузами региона, принадлежат нашим сотрудникам. 

В праздновании юбилея приняли участие руководители области и города, а также 
представители общественности, духовенства, дипломатического корпуса. 

В своих выступлениях председатель Одесской облгосадминистрации Эдуард 
Матвийчук, первый заместитель председателя областного совета Николай Тиндюк, 
митрополит Одесский и Измаильский Агафангел отметили огромную роль Одесского 
национального университета имени И. И. Мечникова в развитии образования и науки 
нашей страны. 

Пятнадцать сотрудников университета в честь 145-летия своего вуза были 
награждены правительственными наградами. 

Эдуард Матвийчук подчеркнул: 
– Эти награды являются подтверждением того, что государство помнит, чтит и 

уважает не только культуру, но и образование и науку. 
Университет им. И. И. Мечникова гордится своим научным потенциалом. Вуз 

входит в список 110 лучших университетов мира. За последние 7 лет в стенах учебного 
заведения докторские диссертации защитили 50 ученых, триста специалистов стали 
кандидатами наук. Вуз пользуется популярностью и у иностранных студентов. 

Первый заместитель председателя областного совета Николай Андреевич Тиндюк 
поздравил коллектив с праздником и пожелал студентам – будущим выпускникам вуза – 
найти свое место в жизни. Он выразил уверенность в том, что Украине всегда будут 
нужны грамотные специалисты. 

 
 
Сегодня ОНУ им. И. И. Мечникова – это 5 учебно-научных институтов, 11 

факультетов, колледж, 125 кафедр, 3500 преподавателей и научных сотрудников, более 
180 докторов наук, профессоров и более 800 кандидатов наук, доцентов, 57 академиков, 
членов-корреспондентов НАН Украины и отраслевых академий. Подготовка специалистов 
осуществляется по 24 направлениям и 42 специальностям. 

 
Виктория Ерёменко 
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Одесскому национальному университету имени  
И. И. Мечникова исполнилось 145 лет 

С Днем рождения alma mater! 
 

В Одесском академическом украинском музыкально-драматическом театре имени 
В. Василько состоялись торжества по случаю 145-летия Одесского национального 
университета имени И. И. Мечникова. 

В них приняли участие председатель Одесской облгосадминистрации Эдуард 
Матвийчук, митрополит Одесский и Измаильский Агафангел, заместитель одесского 
городского головы Татьяна Фидирко, профессорско-преподавательский состав вуза во 
главе с ректором Валентином Смынтыной, представители дипломатического корпуса, 
студенты. 

Выступавшие отмечали огромную роль Одесского национального университета 
имени И. И. Мечникова и его ученых многих поколений в развитии образования и науки в 
нашей стране. 

– Сегодня по-настоящему знаковое событие в жизни нашего города – единственный 
классический университет празднует свою 145-ю годовщину, – сказала Татьяна Фидирко. 
– Одесситы гордятся университетом. Его выпускники достойно представляют наш город 
на международном уровне. Очень престижно – учиться в Одесском национальном 
университете. Городская власть очень заинтересована в том, чтобы выпускники 
университета возвращались и преподавали в школах. 

С этой целью мы каждый год подписываем соглашение с университетом и проводим 
большую профессионально-ориентационную работу среди учащихся школ, для того 
чтобы они выбирали нужную и важную профессию. 

Татьяна Георгиевна пожелала всем творческих успехов, достижений на благо 
нашего города и нашей страны и вручила награды городского головы и исполкома 
Одесского городского совета. 

Были также вручены награды Кабинета министров Украины, облгосадминистрации 
и областного совета. Двенадцать сотрудников ОНУ имени И. И. Мечникова представлены 
к государственным наградам, и в ближайшее время ожидается соответствующий Указ 
Президента Украины. 

 
Игорь Столяров 

// Одесский вестник. – 2010. – 27 мая (№ 83). – С. 1. 

 
Живая история трагических дней 

 
Праведники мира – звание, присуждаемое тем, кто, рискуя жизнью, спасал евреев 

в годы нацистской оккупации. На 1 января 2010 года национальный мемориал Холокоста 
признал праведниками мира 23 тысячи 226 ветеранов. Из них граждан Польши – 6 тысяч 
195 человек. 
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Польская делегация праведников мира во главе с заместителем министра 
канцелярии Президента республики Анджеем Дудой встретилась с ректором Одесского 
национального университета имени Мечникова Валентином Смынтыной и студентами 
вуза. 

Главной целью этой встречи, по словам ее участников, является стремление 
ветеранов передать культурное наследие и «живую» историю молодому поколению. Тем 
более, что связи между Украиной и Польшей – давние. 

Одесский национальный университет имени И. И. Мечникова, начиная с 1965 года, 
постоянно сотрудничает с польскими вузами. 

– Мы ведем совместные научные исследования, публикуем статьи, организовываем 
конференции. Все это происходит на постоянной основе, а не только по каким-либо 
круглым датам. Польские студенты приезжают в Одессу, наши ребята посещают польские 
города. Это вносит разнообразие в студенческую жизнь и прививает принципы 
интернационализма в ОНУ, – говорит ректор ОНУ Валентин Смынтына. 

Вот как прокомментировал цель майского визита Анджей Дуда: 
– Прежде всего, мы будем вспоминать живую историю. Ведь сегодня на этой 

встрече с нами люди, которые все вместе составляют группу праведников мира из 
Украины и Польши. А еще мы встретимся с представителями польской диаспоры, 
побываем в местных школах 

В четверг зарубежная делегация приняла участие в торжественном открытии 
класса польского языка в Одесской гимназии № 7, а также побывала на открытии 
мемориальной доски в память трагически погибшем в авиакатастрофе президенте Польши 
Лехе Качиньском. 
 

Виктория Еременко 
// Одесские известия. – 2010. – 29 мая (№ 55). – С. 3. 

 
От Императорского – к Национальному 

 
Один из старейших вузов Украины – Одесский национальный университет имени 

И. И. Мечникова – в эти дни отмечает 145-летие со дня основания. Это прекрасный повод 
не только вспомнить яркие страницы его истории, но и оценить роль Одесского 
университета в отечественной и мировой системе высшего образования. 

Все началось летом 1861 года, когда произошло знаменательное для Одессы событие – 
наш город посетил государь Александр II, которому была передана просьба об открытии 
университета. Император был благосклонен и принял решение о реформировании 
Ришельевского лицея в университет. Так, в мае 1965 года состоялось торжественное 
открытие Императорского Новороссийского университета, в составе которого первоначально 
было всего три факультета – историко-филологический, физико-математический и 
юридический. Спустя 35 лет, в 1900 году, был открыт еще один факультет – медицинский.  

Позднее этот ведущий учебный центр юга страны был переименован в Одесский 
государственный университет, в 1945 году ему присвоено имя Нобелевского лауреата 
Ильи Мечникова. За выдающиеся заслуги в подготовке специалистов в 1965 году 
университет был награжден орденом Трудового Красного Знамени, а в 1978 году – 
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включен в перечень ведущих университетов СССР. В 2000 году Указом Президента 
Украины ему был присвоен статус национального, и вот уже 10 лет – это Одесский 
национальный университет им. И. И. Мечникова. 

Шло время, менялись не только названия, но и формат университета. 
– Первое время в университете работали примерно 50 преподавателей и обучалось 

порядка 200 студентов, – рассказывает доктор физико-математических наук, академик, 
профессор Валентин Смынтына, который уже 15 лет руководит одним из самых 
престижных вузов Украины. – Для сравнения скажу, что сегодня у нас трудится 3200 
сотрудников, из них 1200 – это преподаватели, примерно 70 процентов которых имеют 
ученые звания и степени.  

По словам Валентина Сминтыны, сегодня учебный процесс обеспечивают 4 
института (институт математики, экономики и механики, институт социальных наук, 
институт последипломного образования), факультеты – исторический, филологический, 
романо-германской филологии, экономико-правовой, биологический, геолого-
географический, химический, физический и факультет довузовской подготовки. 

Кроме того, в последнее время введены новые специальности: микробиология и 
вирусология, психология, болгарский язык и литература, компьютерные системы и сети, 
перевод, философия, прикладная лингвистика, издательское дело и редактирование, 
менеджмент непроизводственной сферы, учет и аудит, международные экономические 
отношения и т. д. Сейчас в разработке находятся пять новых специальностей, которые 
должны быть утверждены Министерством образования и науки Украины.  

Ну а если говорить о том, какие факультеты на сегодняшний день наиболее 
востребованы, то во всем мире пользуются повышенным спросом специальности те же, 
что и в Украине в целом. 

– Человечество вне зависимости от расы, цвета кожи и вероисповедания 
предпочитает гуманитарную сферу. Аналогичная ситуация и в ОНУ имени 
И. И. Мечникова, – подчеркнул Валентин Андреевич. 

Со дня своего создания одесский вуз занимает одно из ведущих мест в 
формировании системы образования и развитии научных исследований. Свой 
неоценимый вклад в развитие одесского университета внесли, кроме Ильи Мечникова, 
такие всемирно известные и выдающиеся ученые, как физиолог И. М. Сеченов, 
микробиолог Д. К. Заболотный, ботаник В. И. Липский, биолог О. О. Ковалевский, физик 
Ф. Н. Шведов, физик-теоретик, основатель школы химиков органиков М. Д. Зелинский, 
историк и археолог Ф. И. Успенский, физик О. В. Богатский, основатель Одесского 
планетария астроном В. П. Цесевич, математики М. Г. Крейн, О. И. Ляпунов и 
И. М. Занчевский, прославленный историк М. Е. Слабченко, славист В. И. Григорьевич, 
зоолог Д. К. Третьяков, геолог О. Н. Криштарович, химик Л. В. Писаржевский и многие 
другие… 

Сегодня в университете студентами и преподавателями активно ведутся научные 
разработки, которые впоследствии внедряются украинскими предприятиями в 
производство. 

– Прежде всего, я хочу подчеркнуть, что наши разработки в области эксперимента 
и фундаментальных исследований используются в проектах, которые мы развиваем на 
острове Змеиный Нами разработана система контроля над перелетными птицами, за 
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переносом возбудителей разных инфекционных заболеваний, система раннего 
оповещения. Также разработаны системы исследований наличия и изменения популяции 
«краснокнижных» растений, животных и микроорганизмов. Наши разработки в 
юридическом плане использовало Министерство иностранных дел Украины при защите 
интересов Украины в суде по острову Змеиный. Наши разработки в 12 случаях отмечены 
Государственной премией по науке и технике. 

Деятельность университета высоко оценена многими европейскими 
образовательными и научными центрами, он входит в Ассоциацию европейских 
университетов и Международную ассоциацию университетов. О международном 
признании ОНУ также свидетельствуют 160 договоров, которые были подписаны с 
известными университетами 42 стран мира, в том числе по 5 проектам ТЕМРUS-ТАCIS, 
многочисленным программам INTAS, НОУ-ХАУ, СКОР и т.д. 

– За последние 7 лет количество договоров увеличилось примерно на 100, – 
говорит Валентин Смынтына. – Совсем недавно мы закончили процедуру подписания 
договора о сотрудничестве по проблеме биотехнологий и сохранения развития грунтов с 
Восточно-Вашингтонским университетом США. Рассматриваем приглашение из 
университета города Бобруйск (Беларусь), где изложена просьба установить деловые 
отношения на уровне наших партнерских договорных документов. Также активно 
развиваются международные программы обмена между преподавателями и студентами. В 
стенах университета получают образование сотни иностранных студентов, в том числе из 
европейских стран  

Оценивая уровень подготовки сегодняшних студентов, Валентин Андреевич 
отметил, что не только через 10, а и через 20 лет, и через 50 лет университет всегда будет 
гордиться своими выпускниками.  

Я смею утверждать на основании мировой статистики, несмотря на то, как 
построена система звена среднего образования и какова подготовка учеников, 
окончивших болотный, среднюю школу, количество талантливых людей в человеческом 
обществе составляет 10-5%. И вот на это человечество должно ориентироваться, и мы в 
том числе. Поэтому в ОНУ из всех выпускников рекомендацию в аспирантуру получают 
10-11%, очень редко до 15% выпускников. Среди выпускников, получивших классическое 
высшее образование в стенах ОНУ, есть ученые с мировым именем, чью роль в науке 
невозможно переоценить. И возможно, среди сегодняшних студентов есть и те, кто 
прославит наш город своими научными трудами в будущем.  

Можно с уверенностью сказать, что Одесский национальный университет 
им. И. И. Мечникова, как один из старейших вузов страны, фактически определяет 
состояние и перспективы развития образования, науки и культуры в просвещенской сети 
нашей страны. ОНУ – всемирно известный университет с высоким международным 
авторитетом и в мировом рейтинге занимает почетное место среди 75 лучших 
университетов мира. 

 
Александра Остроухова 

// Одесский вестник. – 2010. – 29 мая (№ 84/85). – С. 7. 

 
Шаг в будущее 
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Государство не может монополизировать право каждого человека, каждого 

гражданина на самоопределение. Это относится и к выбору языка обучения. Такое мнение 
высказал заместитель министра образования и науки Украины Евгений Сулима, отвечая 
на вопросы журналистов в ходе пресс-конференции в Одесском национальном 
университете им. И. И. Мечникова. Вуз принимал Международную конференцию Magna 
Charta Observatory. 

Замминистра добавил, что государство не нормирует количество учебных 
заведений с тем или иным языком обучения. 

– Но одесситам следует помнить и о важности государственного языка. В городе 
обязательно должны быть как русскоязычные, так и украиноязычные школы. Тогда 
жители Одессы смогут сами выбирать, на каком языке будут учиться их дети. Чем 
большим количеством языков человек владеет, тем шире его жизненные возможности, – 
заметил Евгений Сулима. 

Представитель министерства коснулся и темы внешнего независимого оценивания. 
По его мнению, система ВНО пока еще далека от идеальной и, вполне возможно, в 
будущем будет действовать как один из альтернативных способов оценки знаний 
учащихся. В любом случае, вузы должны иметь возможность участвовать в оценивании 
способностей своих будущих студентов, – считает заместитель министра. 

В Международной конференции участвовали ректоры украинских и европейских 
университетов, а также руководители Наблюдательного совета Великой Хартии 
университетов Европы (Magna Charta Observatory, MCO). Основной темой мероприятия 
стали вопросы реформирования учебного процесса, предоставления большей автономии и 
независимости вузам Украины. 

– Подобная конференция впервые проводится в Украине. Она является 
знаменательным событием и свидетельствует о возрастающем статусе нашей страны на 
мировой арене, – считает ректор ОНУ им. И. И. Мечникова Валентин Смынтына. Он 
отметил, что вопрос университетской автономии стал наиболее актуальным для высшей 
школы Украины. 

Мнение ректора разделяет и заместитель министра образования и науки. Евгений 
Сулима отметил, что эта конференция даст возможность одесским вузам сопоставить 
свою работу с тем, что сделано в системе европейского образования, перенять опыт 
зарубежных партнеров и поделиться своим. 

Реформирование образования в нашей стране – это, в первую очередь, улучшение 
его качества, повышение уровня конкурентоспособности выпускников вузов, который за 
последнее время значительно снизился, использование лучших европейских наработок. 
При этом не следует забывать лучших традиций отечественного образования. 

Шагом в будущее для всей системы высшего образования Украины назвал эту 
конференцию Генеральный секретарь Наблюдательного совета MCO Бастиан Бауман. 

Завершился международный форум общей дискуссией ректоров, членов Хартии и 
студентов. Они обсуждали острые вопросы проблем и достижений Болонской системы в 
Украине. 

 
Виктория Еременко 



147 

 

 

// Одесские известия. – 2010. – 29 мая (№ 55). – С. 4. 
 

«Украинская Одесса»: пробная экскурсия 
 

«Одесский Украинский клуб» организовал для журналистов и студентов первую 
экскурсию «Украинская Одесса», которую провел кандидат исторических наук, доцент 
кафедры истории Украины Одесского национального университета 
имени И. И. Мечникова Анатолий Мысечко. 

Он рассказал о деятельности тайных политических и легальных культурных 
украинских организаций начала XX века – «Громада», «Просвіта», «Український клуб», 
«Українська хата». Экскурсанты побывали возле мемориальных досок, посвященных 
участникам «національного руху» Ивану и Юрию Липа, Ивану Луценко, филологу и 
историку Михаилу Комарову, писательнице Лесе Украинке. Анатолий Мысечко также 
рассказал, что в Одессе неоднократно бывал писатель и поэт Иван Франко, жили и 
работали выдающиеся театральные деятели Марко Кропивницкий, Мария Заньковецкая, 
Николай Садовский, Панас Саксаганский. 

– Мы постараемся сделать все для того, чтобы организовывать и в дальнейшем для 
туристов экскурсию «Украинская Одесса» и чтобы она стала популярной наравне с 
такими, как «Одесса криминальная», «Одесса еврейская», «Одесса литературная», – 
сообщили организаторы «Одесского Украинского rлуба». – Ведь Одесса – это 
исторически значимой город в становлении украинской государственности. 

 
// Одесские известия. – 2010. – 3 июня (№ 57). – С. 2. 

 
«Грузины в Одессе: история и современность» 

 
В Генеральном консульстве Грузии в Одессе состоялась презентация книги 

«Грузины в Одессе: история и современность». 
Уникальность книги «Грузины в Одессе: история и современность» заключается в 

том, что в ней впервые описана жизнь грузинской диаспоры в нашем городе. Открывая 
презентацию, Генеральный консул Грузии в Одессе Зураб Квачадзе сообщил, что книга 
только вышла из печати и в его руках первый экземпляр. 

– Автором данного проекта является Генеральное консульство Грузии в Одессе, – 
сказал Зураб Георгиевич. – Когда мы стали изучать материалы, то узнали очень многое. 
Например, еще в XIX веке здесь существовало общество «Сакартвело», и сегодня в 
Одессе с 1993 года действует национально-культурное общество «Сакартвело», 
объединяющее грузинскую диаспору. Также хотелось подчеркнуть, что издание книги – 
это проект некоммерческий, мы будем бесплатно раздавать ее всем учебным заведениям, 
библиотекам, государственным структурам. 

Книга содержит множество ранее не опубликованных материалов, редких 
фотографий и иллюстраций. Изданная на украинском и грузинском языках, она состоит из 
двух разделов. Первый – «Основные этапы истории грузинской диаспоры в Одессе – 
охватывает весь период существования нашего города начиная с конца XVIII века и до 
сегодняшних дней.  
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Второй раздел – «Выдающиеся личности в истории Одессы: биографические 
очерки» – рассказывает о деятелях культуры, религии, ученых, педагогах, спортсменах, 
строителях, архитекторах, виноделах, а также общественных и политических деятелях. 

По словам кандидата исторических наук, доцента кафедры истории Украины 
исторического факультета ОНУ им. И. И. Мечникова, соавтора книги Александра 
Музычко, данный труд принадлежит к жанру научной литературы, неприменным 
признаком которой являются примечания, а их около 600, подтверждающих тот или иной 
факт. Несмотря на это, книга «Грузины в Одессе: история и современность» рассчитана на 
широкий круг читателей. 

 
Вита Маркина 

// Одесский вестник. – 2010. – 3 июня (№ 89). – С. 2. 
 

 
 

«Коронация» и форум открывают новые имена 
 

Творческие встречи с молодыми писательницами – победительницами конкурса 
«Коронация слова-2009» Наташей Сняданко (Львов) и Милой Иванцовой (Киев), 
состоявшиеся в рамках ХІ Всеукраинской книжной выставки-форума «Українська книга 
на Одещині» в ОННБ им. М. Горького и в ОНУ им. И. И. Мечникова, 
засвидетельствовали, что литературный процесс в Украине довольно интенсивный. 

Обе писательницы давно хотели побывать в Одессе, поэтому на легких крыльях 
двух проектов-ровесников они попали в овеянный мечтой город. В первой встрече 
принимали участие преподаватели и студенты историко-филологического факультета 
Южноукраинского национального педуниверситета им. К. Д. Ушинского, представители 
общественных организаций, журналисты. В числе присутствующих – доценты 
университета Владимир Сподарец, специалист по современной украинской литературе 
Галина Авксентьева, культуролог Татьяна Ананченко и другие. 

При всей непохожести писательниц они имеют немало общего: во-первых, обе 
принадлежат к тем творческим личностям, которые стремились преодолеть в свое время 
герметичность советского общества, приобщиться к западной культуре. Людмила 
Иванцова, выпускница НПУ им. Г. Драгоманова, длительное время преподавала 
французский, занимается переводами. Наташа, которая формировалась в несколько 
других условиях, более радикально пошла на сближение с западной культурой, 
интегрировавшись в европейское пространство. После окончания Львовского 
университета в 1995 году она изучает славистику и романистику в Фрайбургском 
университете (Германия), налаживает творческие отношения с польскими коллегами, 
много переводит. Со временем это сделало возможным создание польско-украино-
немецкого журнала «Радар», который выходит в Кракове (как бумажный с 2010 г.) и 
одним из редакторов которого она является. Кстати, первый номер журнала получили в 
качестве подарка хозяева презентаций – библиотека и университет. Во-вторых, обе 
являются творцами «женского» романа с определенными феминистическими 
тенденциями, причем, на мой взгляд, у Сняданко они проявляются более выразительно. 
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Довольно показательным в этом смысле является ее роман «Колекція пристрастей, або 
Пригоди молодої українки», который в течение 2004-2008 годов увидел свет не только на 
украинском, но и на польском и русском языках. А уже первое название конкурсного 
романа «Родовий відмінок» Милы Иванцовой – «Світ тримається на...» подчеркивало 
исключительную роль женщины в обществе и вместе с тем ее определенную социальную 
незащищенность, абсурд советского (что актуально до сих пор) родильного дома. 

Сами писательницы отмечали заметный уровень заинтересованности студенческой 
молодежи современной прозой. Они читали отрывки из своих новых произведений, 
отвечали на вопросы. Встрече в ОНУ им. И. И. Мечникова на следующий день со 
студентами двух курсов способствовали заместитель декана филологического факультета 
Наталья Коробкова и заведующий кафедрой украинской литературы Оксана Вязовская. 

В обеих аудиториях интересовались отношением молодых писательниц к 
употреблению в литературе ненормативной лексики. Вот что сказала Наташа Сняданко: 
«Все зависит от того, как ее использовать. Если это дань моде и есть злоупотребление – то 
негативно; если же это способ для характеристики одного из персонажей – то такой прием 
я допускаю. При этом отмечу, что сама подобных слов не употребляю» О воспитательном 
значении литературы рассказала Мила Иванцова. Сама постановка вопроса, возможно, нас 
сегодня удивляет, но должны признать, что задается писатель воспитательной целью или 
нет, но писательство не может не влиять на сознание человека. «Дидактическую 
литературу я не воспринимаю и не люблю, когда автор задается целью меня 
воспитывать», – однозначно ответила писательница. Гости ответили и на другие вопросы. 
Об условиях конкурса «Коронация слова» и ожидаемой юбилейной церемонии 
награждения победителей 2009 года, которая состоится уже 10 июня, рассказал его 
представитель Альберт Фараон. Он пригласил присутствующих не только присылать свои 
произведения на конкурс, но и побывать на ожидаемой церемонии, если будет соблюдено 
одно из главных условий: женщина должна быть в вечернем платье, а мужчина – в 
смокинге. 

 
Владимир Кудлач 

// Одесские известия. – 2010. – 3 июня (№ 57). – С. 13. 
 

Пятьдесят звезд Натальи Вирниной 
 

Количество новых переменных звезд, открытых, исследованных и 
зарегистрированных Натальей Вирниной, недавней студенткой Института математики, 
экономики и механики Одесского национального университета им. И. И. Мечникова, 
ныне магистром, защитившим диплом по теории дифференциальных уравнений, уже 
перевалило за пятьдесят. Это событие было отмечено вручением Наталье специального 
диплома «За открытия переменных звезд» Украинского общества любителей астрономии 
под руководством члена-корреспондента Национальной академии наук Украины 
профессора К. И. Чурюмова. А месяц назад ей вручили единственный диплом 
международной конференции «Астрономия XXI века и обучение» (Неполомице, Польша) 
– «за чрезвычайно интересный 45-минутный обзор» методики открытий и исследований 
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переменных звезд. Большая честь, ведь студентам обычно дают только 5-15 минут на 
выступление. 

Эти звезды были известны и даже внесены в каталоги. Но их переменность не была 
исследована – ведь это очень кратковременное явление в эволюции звезды, и поэтому в 
нашу эпоху лишь ничтожно малая часть показывает переменность. Для сравнения 
отметим, что количество зарегистрированных во всем мире за последние столетия 
переменных звезд не превышает пятидесяти тысяч, при том, что их общее количество в 
нашей галактике Млечный Путь – двести миллиардов. Звезд много, и они ждут своих 
исследователей. Открыть новую переменную – редкая удача. Но если детально 
исследовать блеск тысяч звезд, то количество переходит в качество, и вероятность 
открытия возрастает. 

Несмотря на молодость, Наталья – автор 36 научных публикаций по астрономии, в 
том числе в международных рецензируемых журналах, материалах международных 
конференций и международных циркулярах по переменным звездам. 

А началось все в Одесском обществе любителей астрономии «Астродес» под 
руководством А. В. Ангельского, которое недавно отпраздновало 10-летие: «свой 
телескоп», желание сделать открытие. Выступление профессора И. Л. Андронова, 
который предложил решить загадку «потерянной звезды», открытой в 1934 году 
выдающимся ученым, педагогом, популяризатором и организатором науки 
В. П. Цесевичем (1907-1983). Пока «звезду Цесевича» найти не удалось. Зато открыто 
много других, тоже интересных звезд! 

Одна представляет огромный интерес. Это экзотическая двойная система, в 
которой гравитация одной звезды «срывает» оболочку другой, и образующийся 
«аккреционный» поток разгоняется и сталкивается с атмосферой со скоростью в сотню 
километров в секунду. Такая ударная волна приводит к тому, что «горячее пятно» 
становится ярче самих звезд в «спокойном» состоянии! Эту модель для первой такой 
системы «V361 Лиры» предложил профессор И. Л. Андронов как раз в год рождения 
Натальи – 1987-й. И вот теперь – в 2010-м – она сама открыла второй объект. Обе системы 
Наталья пронаблюдала в трех разных участках спектра, и теперь настает очередь 
теоретического моделирования. 

Кроме наблюдений на различных телескопах, Наталья активно использует 
возможность управления «телескопами-роботами» через интернет. На конкурсной основе 
с серьезным отбором ей удалось получить наблюдательное время на таких телескопах. И 
когда в октябре прошлого года катаклизмическая двойная звезда «TT Овна» внезапно 
погасла, была организована международная наблюдательная кампания. Из-за плохой 
погоды зимой крупнейшие обсерватории Украины, Греции, Словакии, Кореи, США, 
Финляндии получили по 3-5 ночей наблюдений. А вот «удаленные наблюдения» Натальи 
охватили пять месяцев. Кошмарный режим для нее и для семьи – из-за разницы во 
времени приходилось каждый раз вставать в три утра. Зато – беспрецедентный по 
продолжительности ряд наблюдений, несколько важных открытий особенностей 
поведения, что дает базу для создания теории строения системы, которая казалась хорошо 
изученной и «бесперспективной». 

Несмотря на приглашения поступать в аспирантуру в Крыму, Киеве и Харькове, 
Наталья планирует остаться в Одессе и продолжить обучение в аспирантуре по 
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астрофизике. Она также будет вести занятия по высшей математике и теории 
вероятностей и математической статистике на кафедре «Высшая и прикладная 
математика» Одесского национального морского университета. Пробные занятия 
показали высокий уровень ее педагогического мастерства. Она уже организовала 
астрономический кружок в родной Мариинской гимназии, обучает школьников основам 
этой интереснейшей науки и готовит будущих «малых академиков» для участия в 
областных, а может быть, и во всеукраинских и международных конференциях. Наталья – 
желанный лектор на различных профессиональных и любительских конференциях, 
активно участвовала в проведении «Международного года астрономии-2009» и 
организации конференций в Одессе. Она при этом еще и кандидат в мастера спорта по 
художественной гимнастике, любит ходить в туристические походы. А концерты 
исполняемых ею песен под гитару всегда привлекают восторженных слушателей. 

Компьютерным именем для входа на удаленные телескопы Наталья скромно 
выбрала «Протозвезда». Однако ее звезда уже ярко сияет в мире астрономии. 

Награждая группу одесских астрономов (включая Наталью) дипломами 
Украинской астрономической ассоциации, представляющей нашу страну в 
Международном астрономическом союзе, академик Я. С. Яцкив отметил плодотворность 
работы отечественной научной школы исследователей переменных звезд, основанной 
В. П. Цесевичем, в частности, большую активность и высокие достижения молодого 
поколения. 

 
Андрей Иванов 

// Вечерняя Одесса. – 2010. – 10 июня (№ 82). – С. 2. 
 

Пионер лингвистической школы Одессы 
 

Несмотря на довольно юный по историческим меркам возраст, Одесса всегда 
славилась учеными, которые жили и работали в нашем городе. В этом списке мы 
встречаем имена Д. И. Менделеева, С. П. Королева, И. И. Мечникова, Н. И. Пирогова и 
многих других. Однако далеко не всегда мы вспоминаем ученых, которые работали со 
словом, профессоров словесности. Среди таких людей особое место принадлежит 
Александру Ивановичу Томсону, пионеру фонетических исследований в нашем городе. 

Александр Иванович родился 15 июня 1860 года в семье лютеранина Иоганна 
Томсона, который служил лесничим недалеко от Тарту (Эстония). Мать будущего ученого 
звали Эмилией. Она была эстонкой и по-русски вообще не говорила. 

Окончив в Петербурге факультет восточных языков по санскритско-персидскому 
разряду, в 1887 году Томсон там же защитил диссертацию на степень магистра: 
«Лингвистические исследования», а четырьмя годами позднее, уже в Москве, – 
диссертацию на степень доктора: «Историческая грамматика современного армянского 
языка города Тифлиса». После стажировки в Париже в 1897 году Томсон приехал в 
Одессу, где впоследствии стал ординарным профессором, а затем – заведующим кафедрой 
сравнительного языковедения и санскрита Императорского университета. Он же создал 
при Новороссийском университете в Одессе кабинет экспериментальной фонетики. 
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Решающее влияние на его дальнейшие занятия лингвистикой оказал московский 
кружок лингвистов с Ф. Ф. Фортунатовым и Ф. Е. Коршем (последний был избран в 1882 
году профессором Новороссийского университета). 

В период работы в Одесском университете Томсон обратился к изучению русского 
языка и сравнительной грамматики славянских языков. Особое место в его трудах 
отводилось вопросам исторического синтаксиса. Много времени ученый посвящал 
вопросам правописания. 

До сих пор известностью пользуется его учебник «Общее языковедение» (Одесса, 
1909 г.; Одесса, 1910 г., издание 2-е), оказавший большое влияние на многих крупных 
лингвистов начала века. Он служил настольной книгой преподавателей высших учебных 
заведений дореволюционной России, был основой различных работ по популяризации 
учения о языке среди населения. 

Научную деятельность Александр Иванович совмещал с практикой преподавания. 
На его лекциях аудитория была всегда заполнена. Среди его слушателей был, к примеру, 
наш земляк Иосиф Моисеевич Тройский, который слушал у А. И. Томсона курс 
сравнительной грамматики индоевропейских языков и санскрита. В дальнейшем 
Тройский стал одним из самых выдающихся историков античной литературы, автором 
переиздававшегося множество раз учебника по истории античной литературы. 

Существует версия, что среди учеников Томсона был и выдающийся теоретик 
литературы М. М. Бахтин, который поступил в 1911 году в Новороссийский университет. 
Однако абсолютным является то, что два выдающихся филолога были знакомы, а о 
Томсоне Бахтин говорил следующее: «Я помню, замечательный был лингвист Томсон. Он 
был прекрасный лингвист, прекрасный лингвист. Мы учились и сдавали по его 
великолепному учебнику... «Введение в языкознание». 

Сын лифляндского лесника, давший начало армяноведению, посвятивший 
множество работ русскому и сравнительному языкознанию, Александр Иванович был 
разносторонним ученым. В круг его интересов входили вопросы преподавания языков, 
общего и сравнительного языкознания, исторической фонетики, экспериментальной 
фонетики. 

За свои заслуги перед Отечеством Томсон был произведен в звание 
действительного тайного советника, что соответствовало генеральскому званию в царской 
России. А 4 декабря 1910 года Александр Иванович становится членом-корреспондентом 
Академии наук, что для лингвистов было и остается большой редкостью. 

Шли годы, десятилетия. Одесский университет обрел два факультета, на которых 
студенты доброго десятка специальностей изучают теорию и практику языков. За сто лет 
в Одессе сформировался ряд лингвистических школ. Однако одним из первых одесских 
профессоров-лингвистов был Александр Иванович Томсон. 

 
Виталий Орлов 
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За підсумками спеціального соціологічного дослідження, проведеного Одеським 
філіалом Інституту Горшеніна спільно зі студентами Інституту соціальних наук ОНУ 
ім. І. І. Мечникова відбулася прес-конференція на тему: «Доступність інформації і довіра 
до ЗМІ». Було опитано 500 студентів одеських вищих навчальних закладів. 

Про підсумки дослідження розповіли студенти-соціологи Інна Сак та Сергій Коваль. 
З'ясувалося, що жодне з джерел інформації не користується абсолютною довірою 
одеських студентів. Майже 40 % респондентів з довірою ставляться до центрального 
телебачення, третина довіряє інформації, отриманій з місцевого телебачення, і майже 
стільки ж – радіо. Інтернету висловили довіру 28 % респондентів, а місцевій пресі – 
25,4 % опитаних молодих людей. 

Серед ЗМІ, яким студенти не довіряють, перше місце займає Інтернет – 35,4 %, друге 
– місцеві ЗМІ (34,4 %). Далі антирейтинг виглядає таким чином: місцеве телебачення – 
30 %, загальноукраїнські друковані ЗМІ – 30 %, радіо – 28 %, центральне телебачення – 
27 %. 

Найпопулярніший сегмент інформаційного поля для одеських студентів – політичні 
перипетії – 21 %, далі йдуть новини культури – 17,4 % та громадського життя – 15  %. 

Чверть опитаних студентів дізнаються новини з Інтернету, 21 % дістають 
інформацію з програм центрального телебачення і кожен п’ятий – з програм місцевого ТБ. 

Із дослідження з’ясувалося, що жодне з джерел інформації не користується 
абсолютною довірою одеських студентів. Більше того, студенти, які обирають Інтернет як 
головний канал комунікації, саме йому висловлюють найбільшу недовіру. Представник 
телекомунікаційної групи «Вега» Антоніна Бурнашова назвала перевагою Інтернету 
оперативність інформації, можливість отримати її з різних джерел, а також розмаїття 
думок і точок зору на ті чи інші події. 

Доцент кафедри журналістики ОНУ Олена Іванова висловила думку, що люди 
висловлюють довіру тим ЗМІ, які підтримують уявлення, в яких живе людина, її картину 
світу. При цьому українці не відчувають можливості якось вплинути на події, бо не вірять 
у те, що живуть у розвиненому громадянському суспільстві. Крім того, лише невелика 
частина споживачів інформації відчуває, що ЗМІ намагаються маніпулювати нею. Щоб 
уникнути цього, сформувати власну думку, Олена Іванова порадила використовувати різні 
джерела інформації. 

Доцент кафедри політології Олена Прохоренко зазначила: головний недолік 
Інтернету – відсутність «лідера думок», а недовіра аудиторії до інформації – це своєрідний 
спосіб захисту, імунітет від дезінформації. 

Однією з причин досить низького рейтингу друкованих ЗМІ головний редактор ІА 
«Контекст-Причорномор’я» Олександр Осташко вважає падіння професіоналізму та 
низький рівень культури сучасних журналістів. Йому заперечила Олена Прохоренко, яка 
зазначила, що падіння рейтингу друкованих ЗМІ – це загальносвітова тенденція, 
зумовлена стрімким темпом сучасного життя, котре вимагає швидкого прийняття рішень, 
а отже вчасної та доступної інформації, якою є Інтернет. Втім, загалом можна зробити 
висновок, що всі ЗМІ приблизно однаково, з різницею в кілька відсотків, користуються 
довірою чи недовірою аудиторії. А це значить, що у кожного ЗМІ – свій споживач.  

 
Ольга Філіппова 
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«В Службе помощи мэра должен быть специалист для  
общения с потенциальными самоубийцами» 

 
Мы продолжаем публикации по следам международной научной конференции 

«Дети в кризисных ситуациях — профилактика нарушений психического здоровья», 
которая недавно успешно прошла в Одессе («Юг» за 12-е и 19 июня). Большой интерес 
вызвала информация об участии в ней доктора медицинских наук нейробиолога 
профессора кафедры клинической психологии института инновационного 
последипломного образования Одесского национального университета имени 
И. И. Мечникова председателя правления общественной организации «Экологическое 
здоровье человека» Всеволода Розанова. По просьбам читателей Всеволод Анатольевич 
любезно согласился дать интервью нашей газете и ответить на большинство 
интересующих их вопросов. 

– Всеволод Анатольевич, не буду скрывать, что повышенный интерес к вашей 
научной деятельности вызван у читателей «Юга», прежде всего, ее специфической 
направленностью – вы занимаетесь проблемами суицида и социальной реабилитации 
суицидальных попыток. Обойдемся без пугающей статистики. Но один сравнительный 
результат меня просто потряс: в 1914 году в Одессе было зафиксировано двадцать семь 
самоубийств жителей города, в 2009-м – двести. Что это: закономерный результат 
развития современной цивилизации или сигнал о явном социальном и психическом 
неблагополучии общества? 

– На самом деле, проблему суицида в любом более и менее благополучном 
обществе надо рассматривать комплексно, она включает множество составляющих, 
каждая из которых важна по-своему. По образованию я врач и к проблемам изучения 
суицида как определенного психосоциального явления пришел через нейрохимию, 
биохимию нервной системы, изучение деятельности могза, чем занимался в различных 
научно-исследовательских институтах, в том числе в Одесском институте реабилитации, 
где заведовал отделом нейрореабилитации. На определенном этапе на нас вышли военные 
психиатры, которые обратили внимание на достаточно мрачную статистику самоубийств 
среди военнослужащих срочной службы, и мы обследовали пятнадцать солдат из 
Одесского военного округа, совершивших суицидальные попытки. Удивительным 
образом оказалось, что в крови у всех этих ребят было значительно снижено содержание 
холестерола. К подобным результатам самостоятельно пришли исследователи из 
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некоторых западных стран, установившие, что у пациентов, принимающих препараты для 
снижения уровня холестерола и холестерина, смертность от болезней объективно 
уменьшается, зато в десять раз повышается риск совершения суицида. Одним словом, 
занимаясь проблемами самоубийств среди солдат, мы пришли к довольно интересным 
научным выводам, о которых я сделал доклад на международном конгрессе в Афинах. 
Оказалось, что в армиях разных стран при всей неоднородности их популяций, различиях 
людей по генотипу, воспитанию, психическому здоровью и так далее существуют одни и 
те же проблемы: в ситуации, способствующей разрушению устойчивых психических 
стереотипов, слабые индивидуумы ломаются.  

– Можно ли утверждать, что это касается не только армии, но и любого социума? 
– Безусловно. Основная группа риска во всех странах – мужчины сорока-

сорокапятилетнего возраста. У них для самоубийства целый комплекс причин: так 
называемый кризис среднего возраста, появляющиеся проблемы со здоровьем, 
накопившаяся усталость, семейные проблемы и проблемы детей, уход родителей, 
ощущение нереализованности к определенному жизненному этапу и тому подобное. Но с 
2008 года у нас в Украине и почти во всех постсоветских странах, включая Россию, 
уровень самоубийств среди молодежи неуклонно стал ползти вверх. Почему? Очевидно, 
определенного возраста достигло поколение, в развитии которого была какая-то общая 
социально-психическая драма. Наблюдения свидетельствуют: то, что происходит в 
раннем возрасте, обязательно скажется в более старшем, когда жизнь подкинет 
определенные кризисные, стрессовые ситуации. Поколение, которому сейчас под 
тридцать, родилось в конце восьмидесятых, когда демографические процессы наслоились 
на социальные и политиче-ские катаклизмы, когда уже были стагнации. Именно это 
поколение формировали довольно сложные психо-социальные процессы. А результат 
сказался только сегодня. Именно эти ситуации мы отслеживаем. 

– Существуют ли определенные критерии здорового психо-социального 
становления ребенка? 

– Благотворное протекание внутриутробного развития, раннего детства, 
взросления, хорошие отношения в семье, благоприятные отношения со сверстниками, 
пребывание в среде, где культивируются позитивные превенции, – ничего нового я не 
открываю. В детской среде всегда есть дети, склонные пробовать плохое. Но в здоровой 
среде они быстро теряют к этому интерес, уходят от негативных проявлений жизни – 
здесь срабатывает так называемый механизм общественной безопасности. Вспомните, в 
Советском Союзе принцип «чужих детей не бывает» был активно взят на вооружение 
общественностью. Если по улице шел подросток с сигаретой во рту, его немедленно 
одергивали, а зачастую могли и в прямом смысле дать по шее. Дети были постоянно под 
контролем взрослых, и возможностей для негативных практик было мало. Конечно, у 
некоторых индивидуумов присутствовало определенное сочетание генов, генетическая 
природа толкала к совершению плохих поступков. Но опыт показывает, что в 
благоприятной среде можно почти полно-стью снивелировать неблагоприятную 
генетическую наследственность. То, что происходит сегодня у нас, свидетельствует как 
раз о нездоровой психо-социальной среде для развития ребенка со всеми вытекающими 
последствиями его становления как личности. 
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– Не они ли, эти последствия, провоцируют детские суицидальные попытки, число 
которых также увеличилось в последнее время? 

– На самом деле, причины детских самоубийств самые разные. Некоторые, с точки 
зрения взрослых, совершенно несерьезны: убежала собака, не сдал экзамен, потерял 
какую-то вещь… Очень часто детский суицид провоцирует разрыв первых любовных 
отношений между мальчиком и девочкой. Но бывают и более серьезные причины: 
неполадки в семье, уход отца, давление родителей, буквально силой выжимающих из 
своего ребенка определенные успехи в школе (так называемая статусная борьба). Если 
дети не приучены обращаться за помощью к взрослым или у них нет доверительных 
отношений с родителями, они загоняют проблемы внутрь себя. Самостоятельно из этого 
очень трудно выкарабкаться. Причин очень много, и все они отражают тенденции 
подросткового переходного возраста. С одной стороны, стремление к личной 
независимости, социальной эмансипации, а с другой – сохранение связи с родителями и 
полной зависимости от них. Огромную роль в формировании суицидальных настроений 
играют непрекращающиеся конфликты с папами и мамами, конфликты в подростковой 
среде. 

– Всеволод Анатольевич, а каким в вашей практике был минимальный возраст 
ребенка, совершившего завершенный суицид? 

– Десять лет. 
– Ужасно… Не могу не спросить вас и о наиболее распространенных способах 

самоубийств среди детей… 
– Очень много повешений. Знаете, это своего рода влияние ментальности, 

определенных культурных традиций развития общества. У нас семьдесят процентов 
добровольного ухода из жизни, вне зависимости от возраста, это повешения. В США – 
самострел. В Индии, например, употребление пестицидов. Все зависит от того, что 
доступнее в каждой конкретной стране. А детский суицид – это зачастую игра в 
трагические обстоятельства, которая неожиданно заканчивается трагически. У детей нет 
глубинного понимания конечности жизни. Некоторые исследователи даже считают, что 
детский суицид – это не самоубийство в чистом виде. 

– А где больше кончают с собой, в городе или деревне? 
– Как ни странно, в Одесской области ситуация раза в три хуже, чем в Одессе. Если 

в Одессе, как мы уже говорили, в прошлом году было двести завершенных случаев 
суицида, то в районах области – четыреста. И там тоже лидировали мужчины среднего 
возраста. Главная причина – экономический фактор, отсутствие возможности реализации 
себя как личности, нищета, алкоголизм… Народ в наших селах живет тяжело в моральном 
и материальном плане. А бытие, как известно, определяет сознание. 

– Мы с вами еще никак не касались женского суицида. Есть ли отличия в 
поведении самоубийц мужчин и женщин? 

– Как показывают наблюдения, во всех странах чаще кончают с собой мужчины, а 
женщины чаще совершают суицидальные попытки. Парадокс в том, что женщины в два 
раза чаще страдают депрессиями (серьезными расстройствами психики, а не просто 
ухудшением настроения), а вот самоубийств больше именно у мужчин. Как правило, 
методы ухода из жизни у мужчин всегда заведомо более серьезны, что и определяет их 
конечный трагический результат. Интересно, что женщины, совершившие подобные 
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«мужские» попытки добровольного ухода из жизни, по своей психологии более 
напоминают мужчин. 

– Всеволод Анатольевич, в первой статье по итогам конференции мы уже касались 
вашего совместного с Королевским институтом в Стокгольме генетического проекта 
исследований склонности к суициду в зависимости от генетической 
предрасположенности. Напомню, что начался он с изучения статистики самоубийств в 
украинской армии, Одесском регионе и постепенно распространился на всю Украину. 
Ваши наработки вызвали колоссальный интерес на Западе, сегодня они по праву 
считаются уникальными. Каков их практический результат? 

– Пользуясь случаем, хочу еще раз подчеркнуть колоссальную поддержку, которую 
мы получили в ходе своих исследований от профессора Королевского института в 
Стокгольме Дануты Вассерман, организовавшей не только финансирование нашей 
работы, но и ее продолжение в шведских научных лабораториях. Мы начали работу в 
2000 году и за семь лет обследовали тысячу двести семей (более трех тысяч шестисот 
человек), где были суицидальные случаи. По линии генетики осуществлялся забор крови, 
анализ ДНК и делались соответствующие сравнения и выводы. А по линии психологии 
проводились свои исследования. Каждый человек должен был ответить на четырнадцать 
тысяч специально сформулированных вопросов, исследовались стереотипы его поведения 
в семье, исторические корни, семейный уклад и так далее. В полученной базе данных еще 
разбираться и разбираться. Это работа не на один год. Но когда мы всерьез занялись этой 
наукой, поняли, что просто изучать, быть наблюдателями в подобных ситуациях 
невозможно. А что же можно сделать? Европейская сеть подобных исследований тоже 
столкнулась с этой проблемой, и сразу выработались два диаметрально противоположных 
направления. Одни ученые считали, что надо только изучать суицид и делать 
соответствующие выводы для будущего, а другие (к ним, кстати, принадлежат Данута 
Вассерман и известный психиатр доктор Вольфганг Рутц, курирующий сегодня во 
Всемирной организации здравоохранения проблемы психического здоровья всего 
Европейского региона) ратовали за внедрение общемировой программы по превенции 
самоубийств. Мы поддержали эту научную линию и на сегодняшний день разработали 
свою уникальную программу по предупреждению самоубийств в Украине. Она сейчас 
представлена на рассмотрение Министерства здравоохранения нашей страны. 

– Не обижайтесь, но я могу со стопроцентной уверенностью предположить, что там 
ее «успешно» положили под сукно… 

– Увы, пока действительно хода ей не дали. Знаете, какова логика министерских 
чиновников? По статистике, от самоубийств в Украине ежегодно погибают десять тысяч 
человек, а от сердечно-сосудистых заболеваний — четыреста тысяч, от гепатита С и 
других болезней – столько-то… Что важнее? 

– Отвратительно. Это ведь все взаимосвязанные вещи! 
– Вы были на нашей конференции, посвященной сохранению психического 

здоровья детей. Но речь ведь, на самом деле, шла о психическом здоровье нации, 
поскольку все в этой области формируется в раннем детстве. И не стоит понимать 
психическое здоровье как степень распространения психических расстройств в обществе. 
Это неверный подход. В любой популяции сугубо психические расстройства, требующие 
пребывания в психиатрических лечебницах, составляют, на самом деле, один-полтора 
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процента. Основной проблемой являются так называемые пограничные состояния – 
всевозможные нарушения, имеющие кратковременный характер, но очень сильно 
влияющие на функционирование отдельной личности и популяции в целом. Психическое 
здоровье – это некий набор постоянных параметров: ощущение индивидуального 
благополучия, способность реализовать свой потенциал (ощущение самореализации 
важно в любой деятельности, какой бы она ни была), возможность быть активным, 
вовлеченным в жизнь общества и самостоятельно принимать решения… Каждый из этих 
психологических параметров имеет свою самостоятельную ценность, но главное для 
сохранения психического здоровья человека – ощущение благополучия. Больше 
оптимизма – больше здоровья. Чем больше мы будем накачивать общество 
пессимистическими ожиданиями, во всем видеть негатив, потенциальные риски и 
опасности, тем больше напряжения, стрессов и болезней будет у людей, а следствием 
подобного образа жизни является высокая преждевременная смертность. Что мы и 
наблюдаем сейчас в Украине. Это ведь не шутка, когда из пятидесяти двух миллионов 
населения осталось, не восстановившись, всего сорок пять. Вот где серьезная проблема. 

– Что делать? 
– Мы создали «План устойчивого развития Одессы», в котором во главу угла 

поставили не экономические проблемы, а проблемы укрепления психо-социального 
здоровья одесситов. Общественность, врачи, власти должны наконец понять, что 
огромную роль в сохранении психо-социального здоровья населения играет социальное 
равенство. Все эти взгляды уже прекрасно внедрены в практику в прогрессивных 
западных странах, где, по сути, обществом давно правят социалистические идеи. Отсюда 
у них такое стремление к здоровому образу жизни и на первом месте проблемы личности, 
а не политикума, как у нас. Концепция принятия любого решения на всех уровнях 
рассматривается в этих странах, прежде всего, с точки зрения сохранения здоровья нации. 
У нас подобная практика отсутствует. Поэтому в своем «Плане устойчивого развития 
Одессы», он, кстати, сейчас находится на столе у Эдуарда Иосифовича, мы предлагаем 
всем чиновникам и политикам, которые предполагают работать во властных структурах, в 
обязательном порядке получить специальное образование, которое привьет умение 
решать любую проблему, прежде всего, с точки зрения здоровья и экологии. Третьего не 
дано. Никакая крепкая экономика и политические победы не приведут страну к 
процветанию, если численность населения в ней неуклонно сокращается. Вот что, на 
самом деле, имели мы в виду в перспективе, проводя свою научную конференцию. 

– И последний вопрос, Всеволод Анатольевич, хотя мне, на самом деле, хотелось 
бы поговорить с таким интересным и компетентным собеседником, как вы, еще о многих 
проблемах. Работает ли в Одессе профессиональная служба помощи в кризисных 
ситуациях, в том числе и суицидальных? 

– Таких служб несколько: при центре социальной помощи детям, подросткам и 
молодежи, сообществе анонимных алкоголиков и наркоманов, организациях помощи 
больным СПИДом. Плохо то, что их телефоны и координаты широко не обнародуются. 
Правильно было бы предлагать их крупно напечатанными на первых страницах любых 
справочников, на билбордах, на всех городских Интернет-сайтах и форумах молодежи. 
Номера телефонов необходимо сделать проще, трехзначными и четырехзначными. И 
обязательно должен быть один постоянный телефон психологической поддержки, 
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работающий круглосуточно. Между прочим людей для работы на подобных «горячих 
линиях» надо профессионально готовить, им необходимы специальные знания. Так 
работает весь мир, и подобная организация помощи населению в кризисных ситуациях 
дает гораздо более ощутимые результаты, чем это происходит у нас. И еще знаете, что… 
Хотелось бы, чтобы мое предложение обязательно услышали в Одесской мэрии. У нас 
сейчас прекрасно работает Служба помощи мэра, замечательные, контактные, 
внимательные ребята-консультанты по всем бытовым вопросам. Но надо иметь в виду, 
что им иногда могут позвонить люди, которым не нужна помощь мэра, а просто нужна 
соломинка, за которую можно ухватиться в кризисной жизненной ситуации. Таким людям 
надо давать возможность выговориться, излить душу. А для этого в Службе помощи мэра 
следует иметь специалиста-психолога, на которого в любое время суток можно легко 
переключить такого человека. Заинтересованность, человечное отношение, 
профессиональное общение — глядишь, на один кризис в обществе станет меньше. А 
значит, меньше на одного человека, которому не хочется жить. 

 
Общалась Елена Марценюк 

// Юг. – 2010. – 26 июня (№ 44). – С. 3-4. 
 

Новое поколение «звезд» среди астрономов 
 

В Одесском Доме ученых в конце июня состоялось заседание, посвященное дню 
летнего солнцестояния. Солнце уже прошло наивысшую точку относительно звезд, и 
теперь продолжительность дня уменьшается. На заседании руководитель Одесского 
астрономического общества, доцент М. И. Рябов рассказал о наиболее интересных 
новостях астрономии, а также вручил грамоты международной организации 
«Астрономическое общество» (Москва) профессорам В. Г. Каретникову (ОНУ) и 
И. Л. Андронову (ОНМУ) «за активную работу по проведению Международного года 
астрономии-2009». Было отмечено, что издаваемый НИИ «Астрономическая 
обсерватория» ОНУ «Одесский астрономический календарь» с 2000 года является 
наиболее популярным русскоязычным календарем не только в Украине, но и в России и 
других странах СНГ. 

Традиционно поздравили студентов-астрономов, защитивших дипломы магистров, 
и заслушали несколько докладов. Валерия Кузнецова рассмотрела последствия 
гипотетического дополнительного давления на структуру и мощность излучения звезды. 
Такие звезды бы дольше «расходовали» водород в своих недрах на термоядерные реакции 
и могли бы оказаться на тех местах знаменитой диаграммы Герцшпрунга-Рессела, где 
находятся странные звезды «голубые бродяги». Николай Бритавский рассказал об 
определении химического состава нескольких «полуправильных» пульсирующих звезд, у 
которых наблюдаются непериодические изменения блеска. По результатам этих 
дипломных работ, выполненых под руководством профессора С. М. Андриевского, 
планируется подготовить статьи в журналы. 

Виталий Бреус, хотя еще только закончил пятый курс, работает уже почти 10 лет 
под руководством профессора И. Л. Андронова. Начинал работу в секции астрономии 
Малой академии наук при Одесском областном гуманитарном центре внештатного 
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образования и воспитания. За это время он опубликовал более 30 научных работ, получил 
37 дипломов международного, всеукраинского или регионального уровней не только по 
астрономии, но и по информационным технологиям. В частности, одна из его нескольких 
серьезных компьютерных программ используется для исследования поляризации звезд на 
крупнейшем в Украине 2,6 м телескопе им. академика Г. А. Шайна Крымской 
астрофизической обсерватории, а диплом посвящен исследованию магнитных двойных 
катаклизмических звезд. Наталья Вирнина (о ней «ВО» рассказывала недавно), 
защитившая диплом магистра математики, представила астрономический доклад, в 
котором привела результаты исследований открытых ею новых переменных звезд. 

Астрономия – одна из наиболее интересных наук, объединяет в себе не только 
математику, физику, информатику, философию, но и часто химию, биологию. 
Выпускники кафедры астрономии работают в престижных научных центрах по разным 
естественнонаучным и гуманитарным направлениям не только в нашей стране, но и за 
рубежом, руководят издательствами, компьютерными и другими фирмами, участвуют в 
международных программах и грантах. Одесская астрономическая научная школа хорошо 
известна в мире. 

Так пожелаем же новому поколению астрономов, чтобы их путеводные звезды 
светили всегда! 

 
Андрей Иванов 

// Вечерняя Одесса. – 2010. – 6 июля (№ 96). – С. 3. 
 

Избран студенческий мэр 
 

Завершился Одесский региональный тур всеукраинского мультифестиваля 
«Студенческая республика – 2010», организаторами которого выступили Всеукраинская 
молодежная общественная организация «Студенческая республика», Молодежный совет 
при одесском городском голове, Одесская областная организация «Народно-
демократическая лига молодёжи». 

Фестиваль проходил в спортивно-оздоровительном лагере «Экономист» в 
Каролино-Бугазе. В «Студенческой республике-2010» приняли участие 25 студенческих 
команд из разных вузов Одессы. 

В рамках фестиваля ребятам было предложено поиграть на тему: «Город 
будущего». Участники «Студенческой республики» в течении трех дней должны были 
искать выход из моделированных ситуаций, типичних для современного государства.  

– Наши игроки сталкивались с корупцией, нарушением законов, хамством, – 
вспоминает Юрий Баскаков, член оргкомитета мультифестиваля. 

В процессе решения моделированных задач, максимально приближенных к 
реальной жизни, у ребят формировалась гражданская позиция. 

Главным событием фестиваля стали выборы студенческого мэра Одессы, а также 
студенческого магистрата. В результате напряженной борьбы разных «политических сил» 
мэром была избрана студентка 4-го курса факультета романо-германской филологии 
Одесского национального университета имени И. И. Мечникова Элеонора Леонтьева. Она 
убеждена, что победить ей помогла удачно подобранная команда. 
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С пожеланиями успехов прежний студенческий мэр Одессы Вадим Друмов передал 
Элеоноре Леонтьевой булаву. Принимая этот символ студенческой власти, Элеонора 
обещала активно заниматься решением проблем студенчества, помогать молодым людям 
реализовывать свои идеи. 

Скоро студенческому мэру и членам магистрата предстоит пройти еще одно 
испытание. Ребята будут защищать честь Одессы в финале мультифестиваля 
«Студенческая республика-2010», который пройдет в августе в Крыму. Завершиться 
всеукраинский студенческий форум должен выборами студенческого президента и 
студенческого парламента Украины. 

 
Анастасия Тютяева 

// Одесский вестник. – 2010. – 8 июля (№ 108). – С. 3. 
 

Студенты строят «Город будущого» 
 

Путешествие в будущее длиною в три незабываемых дня для участников 
мультифестиваля «Студенческая Республика-2010» завершилось в Малом зале Одесского 
городского совета. Тема мероприятия, проходившего на студенческой базе «Экономист» в 
Каролино-Бугазе, была очерчена как «Город будущего». Организаторами стали 
Всеукраинская молодежная общественная организация «Студенческая Республика», 
Одесская областная организация «Народно-Демократическая Лига молодежи» и 
Молодежный совет при Одесском городском голове. 

Участникам была предоставлена возможность изложить свое видение 
государственных органов будущего, нарисовать образ чиновника грядущих лет. 

В ходе мультифестиваля 25 команд – представителей одесских вузов, согласно 
замыслу, столкнулись с главными проблемами нынешней власти, такими как коррупция, 
злоупотребление служебными полномочиями, хамство, игнорирование закона. 

Днем после многочасовых дебатов и мозговых штурмов участники «Республики» 
находили инновационные решения вышеперечисленных проблем, а вечером наслаждались 
отдыхом. 

Организаторы «Студенческой Республики-2010» позаботились о проведении 
субфестивалей аматорского кино и фотографии, турниров по футболу и баскетболу, игр 
«Что? Где? Когда?», «Мафия». Но больше всего запомнился конкурс красоты «Первая 
леди», в котором приняли участие более пятидесяти девушек. Каждая из команд за победу 
в том или ином соревновании получала специально придуманную валюту фестиваля. 

Помимо различных конкурсов, в рамках фестиваля состоялись также выборы 
студенческого мэра Одессы. И здесь было все как в жизни. Первоначально победившему 
блоку отказали в регистрации, на что они ответили обращением в суд Студенческой 
Республики. И суд был выигран. Также правительство Республики подготовило другие 
препятствия на пути участников. В выборах участвовало три блока, два из которых были 
значительно сильнее, но по иронии доли именно третья сила должна была решить исход 
выборов. 

В борьбе за пост студенческого мэра Одессы в тяжелой борьбе победила 
представительница Одесского национального университета им. И. И. Мечникова 
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Элеонора Леонтьева. Девушка призналась, что решила принять участие в выборах, потому 
что осознает ответственность за будущее своей страны, чувствует в себе силы сделать 
людей вокруг лучше и добрее. Честность и порядочность – вот жизненное кредо 
Элеоноры, которое стало основой предвыборной программы ее блока. Новый 
студенческий мэр Одессы считает, что тип европейского менеджера – это будущее 
украинской политики. 

«Студенческая Республика» – командное соревнование. И чтобы выиграть в нем, 
каждый участник должен на «отлично» знать законы Республики. Кстати, одним из 
основных является запрет на употребление спиртных напитков. Этим шагом участники 
действа ясно показали свою гражданскую позицию в борьбе с болезнями общества. 

«Студенческая Республика» в Каролино-Бугазе была отборочным этапом на 
финальную часть фестиваля, который пройдет в августе в Крыму. Там будет избран 
студенческий Президент Украины, которым сейчас является одесситка Ирина Тищенко. 
Она выразила уверенность, что на финальном этапе Одесса будет достойно представлена 
Элеонорой Леонтьевой и ее командой. 

 
Игорь Шавров 

// Одесские известия. – 2010. – 8 июля (№ 71). – С. 14. 
 

Наш труд не забыт 
 

Пишу вам от имени ветеранов труда Одесского национального университета 
имени И. И. Мечникова, для которых профком организовал прекрасный отдых на базе 
«Черноморка» этим летом. 

Привез группу ветеранов к месту отдыха университетский автобус. Нас ждали, 
директор базы отдыха М. В. Лукьяненко позаботился о том, чтобы нам было комфортно. 
Мы сразу оценили, как он организовал работу – все помещения сверкают чистотой, 
лавочки, аллеи роз. Под руководством садовника Л. С. Билык высажены 350 кустов роз, 
зимой их укрывали от морозов, и сейчас цветы радуют глаз отдыхающих. В столовой 
работают студентки кулинарного техникума, очень приветливые девушки. 

Отдыхающие на базе «Черноморка» пенсионеры — это в прошлом выпускники 
университета, затем сотрудники и преподаватели, вся жизнь которых связана с альма-
матер. Поэтому приятно, что наш труд не забыт и о нашем отдыхе заботятся. Все мы 
замечательно провели время на базе отдыха «Черноморка». Благодарны председателю 
профкома О. И. Вавиловой, в прошлом нашей студентке, за заботу и внимание. 

 
Н. Г. Зубахина 

// Вечерняя Одесса. – 2010. – 13 июля (№ 100). – С. 2. 
 

Сотрудничество во имя Черного моря 
 

Одесский национальный университет им. И. И. Мечникова подписал протокол о 
намерениях по сотрудничеству с постоянным секретариатом конвенции по защите 
Черного моря от загрязнения, передает ИА «Контекст-Причерноморье». 
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Подписи под протоколом поставили ректор ОНУ академик Валентин Смынтына и 
исполнительный директор постоянного секретариата Ахмед Кидейс. 

Главной целью встречи является формализация установления взаимного 
сотрудничества и координации в сфере долгосрочных биологических и экологических 
исследований, мониторинга Черного моря, особенно в развитии сети эталонных станций 
мониторинга Черного моря, и программа мониторинга Черноморского бассейна в целом. 

– Одесский национальный университет сотрудничает с зарубежными 
организациями весьма плодотворно на протяжении всей своей истории, с момента 
создания. Но сотрудничество с такой организацией, которую представляет господин 
директор, для нас является крайне важным. И, конечно же, мы такого рода 
сотрудничеству отдаем предпочтение, – отметил В. Смынтына. 

– Речь сегодня идет об участии нашего университета в мониторинге акватории 
Черного моря с целью защиты от загрязнений. Мы этой проблематикой занимаемся на 
протяжении многих десятилетий с точки зрения мониторинга характеристик неживой 
природы, – добавил ректор. 

 
// Вечерняя Одесса. – 2010. – 22 июля (№ 105). – С. 1. 

 
Плодотворное сотрудничество 

 
На заседании ученого совета в Одесском национальном университете 

имени И. И. Мечникова Генеральный консул республики Польши в Одессе Веслав Мазур 
дал высокую оценку развитию отношений между университетом и польськими учебными 
заведениями. 

Он акцентировал внимание на той большой работе в области микробиологии, 
которую совместными усилиями провели ученые и студенты обеих стран, особо отметил 
роль преподавателей и учащихся филологического факультета ОНУ в изучении языка, 
культуры, истории Польши. За большой вклад в развитие сотрудничества между двумя 
странами Веслав Мазур от имени министра иностранных дел республики Польши вручил 
ректору ОНУ им. И. И. Мечникова Валентину Смынтыне и декану филологического 
факультета Евгению Черноиваненко почетный знак МИДа Польши «ВЕNЕ МЕRITО». 
Ректор и декан поблагодарили Генерального консула за оказанную честь. 

В свою очередь Валентин Смынтына вручил высокому гостю памятный значок в 
честь 145-летия университета и передал в подарок литературу, рассказывающую об 
Одесском национальном университете имени И. И. Мечникова, его выпускниках. 

– Пятидесятилетняя история сотрудничества связывает Одесский национальный 
университет с польскими учебными заведениями, – сказал Валентин Андреевич. – Но 
таким плодотворным и эффективным, как за последние пять лет, сотрудничество между 
украинскими и польскими вузами еще не было. И в этом большая заслуга господина 
Веслава Мазура. 

Ректор акцентировал внимание на том, что контакты между учебными заведениями 
лежат в разных сферах деятельности: научной, культурной... 

В планах университета – и в дальнейшем развивать сотрудничество с учебными 
заведениями Польши. 
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Валерия Ляшенко 
// Одесский вестник. – 2010. – 22 июля (№ 116). – С. 2. 

Море волнуется – раз… 
 

Северо-западная часть Черного моря в прошедшие десятилетия подвергалась 
воздействию множества негативных факторов. В связи с этим ученые говорили не только 
об антропогенном давлении на среду, но и о климатических и космических изменениях на 
планете. Все в мире менялось, уходила в прошлое и потрясающая в своем разнообразии 
экосистема акватории Одесского побережья. Уходила, казалось, навсегда. 

– Потепление климата, изменение вращения скорости Земли, все это вызывало 
подъем или замедление подъема глубинных вод и имело для Черного моря большое 
значение. Известно, что жизнь в Черном море сосредоточена до двухсотметровой 
глубины, потом начинается слой сероводорода. Но нельзя сказать, что эта зона 
безжизненна, и здесь находят ее островки. Так, недавно в глубинном слое были открыты 
газовые тифы, обнаружен выход метана со дна моря. В этом случае он функционирует как 
своеобразный источник углерода. На дне моря была обнаружена жизнь, удивительные 
формы глубоководных видов рыб, – рассказывает профессор кафедры ботаники 
биологического факультета Одесского национального университета имени 
И. И. Мечникова Федор Ткаченко. Глобальные факторы сказывались, бесспорно, на 
условиях жизни Мирового океана. Но и Человек Умелый приложил к этому руку. 
Апокалипсис сегодня С чего, собственно, началось настоящее бедствие? Как всегда, с 
достижений науки и техники. В шестидесятые-семидесятые годы прошлого столетия в 
Европе дала старт так называемая «зеленая революция».  

– Это система интенсивного ведения сельского хозяйства с применением 
минеральных удобрений, — объясняет профессор Ткаченко. – Известно, что минеральные 
удобрения полностью не усваиваются растениями. Так, усвоение карбамида, или 
аммиачной селитры, достигает двадцати – двадцати пяти процентов от того, что внесено в 
почву. Остальные семьдесят пять – восемьдесят процентов смываются вместе с дождями, 
попадают в подземные воды, ручьи, затем выносятся в Мировой океан. В нашем случае 
северо-западная часть Черного моря является той акваторией Мирового океана, куда 
впадают наибольшие реки Европы – Дунай, Днепр, Южный Буг, Днестр. Из рек в море 
приносилось огромное количество неусвоенных остатков минеральных удобрений, что, в 
свою очередь, вызывало такое явление, как эвтрофикация, или накопление биогенных 
веществ. Не стоит забывать и о том, что реки являются своеобразной дренажной 
системой, куда сбрасываются канализационные воды городов, поселков, сел, 
расположенных на этой водосборной территории. По подсчетам специалистов, в Черное 
море попадает до пяти кубических километров сточных вод, а это огромная масса, которая 
способна вызвать, в совокупности с избытком биогенных веществ, явление, о котором мы 
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только что сказали. В свою очередь это вызывает вспышку развития планктонных 
водорослей, то есть водорослей, парящих в толще воды. Такие короткоцикличные, или 
короткоживущие, организмы дают много новых и новых поколений в течение летнего 
вегетационного периода. Одесситы, думается, еще не забыли появления в нынешнем 
сезоне огромного двигающегося вдоль побережья пятна пугающего серо-зеленого вида. 
Уж насколько закалены и не избалованы чистотой воды местные курортники, и те забили 
тревогу. 

Ученые Одесского филиала Института биологии Южных морей, проведя 
исследования, констатировали – в пятне обнаружено большое количество сине-зеленой 
водоросли Nodularia spumigena, максимально, до десяти миллионов клеток на литр, что и 
вызвало цветение морской воды. Эта водоросль в Одесском заливе встречается, по 
свидетельству ученых, в одиночных экземплярах, и цветение ее в этой части Черного моря 
они наблюдают впервые. Но не цветение само по себе представляет угрозу. Все дело в 
том, что рано или поздно водоросли исчерпывают питательные вещества для своего 
существования, и эта «каша» начинает отмирать. Процессы разложения отбирают у моря 
кислород и создают предпосылки для заморных явлений. Кроме того, при разложении 
больших масс органики выделяются токсические вещества, которые еще более 
усугубляют жизнь обитателей моря.  

– Так, мы наблюдаем гибель сначала простейших, потом ракообразных, 
моллюсков, рыб. Все это приводит к тому, что Черное море теряет миллионы тонн 
морских продуктов, которые, в свою очередь, пополняют массу органики, выделяющей в 
море токсины, – рассказывает Федор Ткаченко. Наблюдая удручающую картину 
планомерного уничтожения моря и понимая, что что-то нужно срочно делать, 
причерномор-ские страны, после долгих обсуждений, приняли Конвенцию по защите 
Черного моря. Согласно конвенции, страны водосборной территории должны были 
выработать более жесткое законодательство, регламентирующее сброс в реки химических 
веществ. Европейские страны так и сделали, результат не замедлил сказаться.  

– Европа сейчас все более склоняется к ведению так называемого органического 
земледелия, без применения химических средств защиты и удобрений. Это привело к 
тому, что в восьмидесятых-девяностых годах прошлого столетия ситуация заметно 
улучшилась. К тому же Украина, Молдова, Россия, самые крупные прибрежные страны, 
вошли в перестройку. Большинство предприятий благодаря локальному экономическому 
кризису остановилось, в море начался процесс самоочищения, – продолжает профессор. 
Парадокс этой истории заключается в том, что, чем людям становится хуже, тем морю 
лучше! Вслед за локальным поспел кризис глобальный, в первую очередь ударив по 
странам, еще не совсем пришедшим в себя после перестройки, перекрывший опять 
возобновившийся было поток промышленных загрязнений. В этом была своя 
экологическая логика, невольно наводившая на мысль: может быть, вовсе не 
экономические законы являются первопричиной непрекращающихся в последнее время, 
сотрясающих социум катаклизмов? Может быть, таким образом Земля защищает себя?  

– Море получило тайм-аут, и началось постепенное восстановление его 
растительных и животных ресурсов. Так, в Одесском заливе появились живые организмы, 
которые давно его покинули. Это вселяет надежду, что необратимых процессов не 
произошло и экосистема моря может возродиться, – считает Федор Ткаченко.  
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Замечательный агар-агар 

Одним из самых удивительных организмов северо-западной части Черного моря 
является красная водоросль филлофора. Именно здесь находили самые ее крупные 
скопления. Филлофорные поля Зернова – так их назвали в 1908 году в честь 
первооткрывателя академика С. А. Зернова. В те далекие уже времена прошлого столетия 
площадь филлофорного поля составляла около десяти тысяч квадратных километров, его 
запасы оценивались в семь-десять миллионов тонн. Кроме всего прочего, филлофорные 
поля являлись источником ценного сырья для получения агара, природного желирующего 
вещества, которое находит широкое применение в пищевой промышленности. Вернее, 
находило. Попробуйте, ради эксперимента, поинтересуйтесь у продавцов кондитерских 
отделов магазинов, лавок, уличных лотков, что входит в состав предлагаемых ими 
покупателю мармелада, зефира или пастилы – желатин или агар-агар? Вы убедитесь, что 
большинство из них не только не смогут ответить на ваш вопрос, но и вообще не поймут, 
о чем вы толкуете. А ведь в свое время мусульманское население Малазии устроило 
форменный скандал, прознав, что в состав начинки любимого населением кекса стали 
добавлять вместо агар-агара желатин. Вообще-то, суть разгоревшихся страстей была в 
том, что агар-агар не животного происхождения. Но всякий мало-мальски разбирающийся 
в кулинарии специалист скажет: агаровый продукт гораздо вкуснее. Кроме того, желатин 
достаточно калориен, а в агаре калорийности – ноль. И это уже подтвердят грамотные 
диетологи. А еще медики расскажут, что агар-агар выводит из организма токсины и 
шлаки, улучшает работу печени, тонизирует организм и проч. Агаровые водоросли, 
которых у одесских берегов было когда-то видимо-невидимо, и на запасах которых 
работал известный в стране агаровый завод, теперь редкость. Прекратил свое 
существование и знаменитый Одесский агаровый завод, снабжавший своей продукцией 
всю страну. Там производили медицинские препараты, кормовые дрожжи, агар и прочие 
полезные продукты – все из той же неприметной красной водоросли. В штормовые 
девяностые годы уникальное оборудование предприятия вырезали и сдали на металлолом, 
заброшенные корпуса постепенно разрушились. Но это уже другая печальная история…  

– Агар является незаменимым продуктом для работы ученых, генетиков, 
микробиологов, — рассказывает инженер первой категории кафедры генетики и 
молекулярной биологии Одесского национального университета имени И. И. Мечникова 
Зоя Мирось. – Он применяется для подкормки мух-дрозофил, коллекция которых на 
кафедре состоит из сорока пяти линий. Уникальная, кстати, коллекция. К нам из других 
городов обращаются специалисты, в том числе и из Киева. Кроме того, дрозофилы 
являются незаменимым учебным пособием для студентов биофака. Используется агар и 
микробиологами – как один из элементов для выращивания питательной среды. Раньше 
мы покупали агароид на одесском заводе по цене двадцать рублей за пятьдесят граммов. 
Обычно брали материал в мешках по пятьдесят килограммов. Теперь приходится 
приобретать импортный, а это очень дорогое удовольствие. Цены на агар на мировом 
рынке колеблются, но это, действительно, дорогое удовольствие – до четырехсот 
долларов за килограмм. Поэтому в пищевой промышленности давно уже перешли на 
более дешевый и доступный желатин, и ничего, что он менее ценный – кто, в самом деле, 
об этом помнит?  
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– Филлофорное поле представляло собой своеобразный гигантский пирог 
толщиной до полуметра, который лежал на дне моря возле нашего побережья и в 
прикрепленном виде у берегов Крыма, – разъясняет Федор Ткаченко. – Встречается 
филлофора четырех видов. Наибольший интерес представляет для нас филлофора 
ребристая. Именно она является источником агара. Явление эвтрофикации и массовое 
развитие планктона привели к тому, что над полем Зернова образовался экран, 
препятствовавший проникновению света в толщу воды. Водоросль начала гибнуть, запасы 
ее истощились естественным путем на огромных площадях. Казалось, процесс этот 
необратим… 

Возрождение 
В ноябре 2008 года указом Президента Украины филлофорному полю Зернова, 

расположенному в акватории Черного моря на шельфе Северо-Западного региона в 
морской экономической зоне Украины, был присвоен статус ботанического заказника 
общегосударственного значения. Как сказано в документе, цель создания заказника – 
охрана крупной колонии водорослей из рода филлофора (Phyllophora), возрождение 
флоры и фауны прибрежной акватории Черного моря. В этом месте, по закону, запрещена 
добыча полезных ископаемых, промышленный лов рыбы и так далее. 

– Мы с удовольствием констатируем признаки начала восстановления запасов 
филлофоры в наших водах, – говорит профессор Ткаченко. – Недавняя съемка в море 
показала – на старых сегментах оставшейся водоросли появились молодые проростки в 
возрасте два-четыре года. Да, если раньше ее количество исчислялось десятками 
килограммов на квадратный метр, то сейчас биомасса исчисляется граммами, и сколько 
времени понадобится для ее возрождения, неизвестно. Но начало положено, и это главное. 
Говорят, в чистых водах курортной зоны Затоки дети могут запросто поймать маленьких 
крабиков. А бывает, что морская игла проплывет мимо них, и они с удивлением 
рассматривают ее сквозь прозрачную морскую толщу. Недавно знакомый рассказал мне, 
что видел морского конька, а из-под ног его, когда он погрузил ступню в мелкий 
прибрежный песок, рассыпались дафнии. Восторгу моего знакомого не было предела. А 
ведь когда-то мы не представляли себе море без этого… 

 
Елена Антонова 

// Юг. – 2010. – 24 июля (№ 51). – С. 4. 
 

Генконсул Польши наградил ректора и декана ОНУ 
 

Генеральный консул Республики Польша в Одессе Веслав Мазур наградил ректора 
Одесского национального университета им. И. И. Мечникова академика Валентина 
Смынтыну и декана филологического факультета ОНУ доктора филологических наук 
профессора Евгения Черноиваненко, передает ИА «Контекст-Причерноморье». 

Генконсул В. Мазур наградил ректора ОНУ В. Смынтыну за сотрудничество в 
области образования, развитие и укрепление польско-украинских отношений. 

«Для меня огромная честь, что я могу наградить от лица министра иностранных 
дел Польши Радослава Сикорского и вручить почетный орден профессору Валентину 
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Смынтыне за укрепление международных отношений между Республикой Польша и 
Украиной, прежде всего, в сфере изучения польского языка», – отметил Генконсул. 

Декан филфака награжден за сотрудничество в области образования. 
«Этой наградой отмечены заслуги нескольких поколений полонистов 

филологического факультета ОНУ. Полонисты имеют у нас давние и очень славные 
традиции. И вот, опираясь на эти традиции, мы в последние годы тоже смогли много 
сделать в сотрудничестве с польской стороной. Мы открыли 6 лет назад специализацию 
по польскому языку и таким образом сделали шаг для удовлетворения духовных 
потребностей значительной, многочисленной польской общины, издавна существующей в 
нашем интернациональном городе», – отметил Е. Черноиваненко. 

«Благодаря нашему сотрудничеству в этой нашей общей работе происходило самое 
главное – углубление понимания между нашими народами, укрепление дружбы. И ради 
этой высокой и благородной цели мы будем работать дальше», – добавил декан. 

 
// Вечерняя Одесса. – 2010. – 27 июля (№ 108). – С. 1. 

 
ОНУ вошел в семерку лучших вузов Украины 

 
Как сообщает пресс-служба Одесского национального университета имени 

Мечникова, таковы результаты всемирного рейтинга университетов, которые 
опубликовала исследовательская группа CybermetricsLab при Высшем совете по научным 
исследованиям (Испания). 

Одесский национальный университет оказался на седьмом месте среди 336 вузов 
Украины и стал единственным одесским вузом в топе международного рейтинга. 

Отметим, что создатели рейтинга учитывают комплексные показатели развития 
университета. В частности, изучают контингент преподавателей, научные достижения 
исследователей, международный престиж вуза, а также презентацию университета в 
виртуальном пространстве. При анализе сайтов университетов акцент делается не на их 
популярности, а на том, насколько они полезны для своих посетителей. 

Добавим, что рейтинговое оценивание 20 тысяч университетов мира публикуется 
дважды – в январе и июле. По результатам трех последних рейтингов испанских 
исследователей ОНУ входит в семерку лучших вузов Украины. 

 
// Вечерняя Одесса. – 2010. – 29 июля (№ 109). – С. 1. 

 

Одесские ученые разработали новый способ очистки от нефтяных загрязнений 
 

Научные сотрудники Одесского национального университета имени Мечникова 
разработали уникальный способ очистки окружающей среды от нефтяных загрязнений. 
Комплекс препаратов на основе бактерий-деструкторов способен очистить от нефти и ее 
фракций сточные воды, естественные водоемы с пресной и морской водой, а также почву. 
При этом разработанные биоорганизмы нетоксичны. 

«Этот препарат имеет огромное значение, его значение глобально для всей 
цивилизации, так как сегодня, когда весь мир использует различные двигатели и 
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энергетические системы, метод очистки среды от нефтепродуктов носит глобальный 
характер», – считает ректор ОНУ Валентин Смынтына. 

Как сообщил ректор Одесского национального университета, изобретение уже 
запатентовано и готово к запуску в производство. В настоящее время один литр средства 
стоит 10 гривен и способен очистить 10 литров загрязненной воды. Разработка 
изобретения заняла более 20 лет. Практические эксперименты с разновидностью 
препарата, предназначенной для очистки почвы от нефти и нефтяных фракций, были 
успешно проведены на острове Змеиный. Ученые зарегистрировали снижение 
нефтепродуктов в почве на 90 %, полное восстановление почвенного слоя и рост флоры на 
очищенной почве. 

Отметим, что в настоящее время наиболее распространенным в мировой практике 
средством очистки среды от нефтепродуктов является «COREXIT», эффективность 
которого составляет лишь 63,4 %. 

 
Информационное издание «Эхо» 

// Вечерняя Одесса. – 2010. – 31 июля (№ 110/111). – С. 8. 
 

Рейтинг университета 
 

Среди 336 украинских вузов Одесский национальный университет 
им. И. И. Мечникова занял почетное седьмое место. 

Кроме того, как отмечает пресс-служба ОНУ, вуз стал единственным одесским 
высшим учебным заведением, вошедшим в международный рейтинг исследовательской 
группы «Cybermetrics Lab». 

Рейтинг составлялся на основе таких показателей, как научные достижения 
исследователей, контингент преподавателей, презентация университета в глобальной сети, 
международный престиж. 

 
// Одесские известия. – 2010. – 3 августа (№ 82). – С. 2. 

 
Игорь Коваль назначен и.о. ректора ОНУ 

 
Директор Института социальных наук Одесского национального университета 

им. И. И. Мечникова Игорь Коваль назначен исполняющим обязанности ректора ОНУ, 
передает ИА «Контекст-Причерноморье». 

Эту информацию И. Коваль подтвердил агентству 3 августа по телефону. По его 
словам, приказ министр образования и науки Украины подписал 2 августа. На заседании 
ректората присутствовал заместитель министра образования и науки Украины Петр 
Куликов, он и зачитал приказ о назначении И. Коваля на должность исполняющего 
обязанности ректора. Назначение связано с тем, что у Валентина Андреевича Смынтыны, 
экс-ректора ОНУ, закончился срок действия контракта. 

Игорь Коваль будет исполнять обязанности ректора до проведения конкурса. Дата 
конкурса пока неизвестна, но, скорее всего, он состоится осенью. 

 



170 

 

 

// Вечерняя Одесса. – 2010. – 5 августа (№ 113). – С. 1. 
 

Да нет, не скифы мы, не азиаты – греки! 
 

 
«Античная матрица нашей души» 

 
Не так давно прошла презентация выпущенной в издательстве «Астропринт» книги 

доктора филологических наук, профессора, заведующей кафедрой прикладной 
лингвистики Одесского национального университета им. Мечникова Натальи Бардиной 
«Античная матрица нашей души». 

Согласитесь, достаточно неожиданное и где-то даже провокационное название. На 
первый взгляд: ну, какое отношение имеет античность к нашей сегодняшней душе? К 
тому же, как утверждал классик, мы – скифы, азиаты. По мыслям и делам. 

Но, открыв книгу «Античная матрица нашей души», буквально с первых страниц 
начинаешь понимать, что это не так. Что античность на самом деле, пройдя сквозь века, 
отпечаталась в нашей душе стереотипами и представлениями, которые сложились еще в 
Древней Греции. 

К примеру, христианская религия имеет очень много общих идей с 
неоплатонизмом. Многое из того, что сегодня преподносится как новейшие технологии – 
манипуляция сознанием, физиогномика, психиатрическая акцентуация личности, 
нумерология, – все это было открыто и испробовано древними греками. И так далее. 

Более подробно о книге «Античная матрица нашей души», которая, как 
справедливо отмечено в аннотации, «...будет интересна всем, кто задумывается над 
проблемами сущности Человека в непрерывном круговороте времени», мы попросили 
рассказать ее автора. 

– Идея книги рождалась постепенно, – рассказывает Наталья Бардина. – Больше 
десяти лет назад ко мне обратились представители Одесского филиала Греческого фонда 
культуры с просьбой прочитать лекцию на выбранную мною тему. С расчетом на 
обычного слушателя, популярно и доходчиво. Я выбрала такую тему: как достичь порядка 
в стране и в своей душе? Лекция имела неожиданный успех. Посыпались заявки: мол, 
прочитайте еще. 

Вторую лекцию я посвятила проблеме понимания, которая напрямую зависит от 
успешности коммуникации между людьми. Я как лингвист убеждена, что вся наша жизнь 
– это слово. Нет никакого знания, никаких чувств и желаний, пока мы их не выскажем, 
пока о них не скажем. От того, как ты сказал, как смог объяснить, как ты что-то понял, 
зависит твое счастье, твоя жизнь, твоя карьера. 
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В следующих своих лекциях я обратилась к прошлому человечества. Ведь история, 
на мой взгляд, это понятие относительное. Она существует, но только в нас самих: мы 
зависим не только от прошлого, но и от будущего. И прогнозируем не только то, что будет 
завтра, но и то, что было вчера. Разбираясь в прошлом, мы толкуем его с позиций нашего 
сегодняшнего сознания, вгоняя свои поиски в прокрустово ложе полученного образования 
и достигнутого уровня знаний, которое присуще определенной социальной среде. При 
этом внезапно обнаруживаем во вчерашнем дне человечества то, что помогает нам понять 
нас сегодняшних. 

Ну, а потом директор одесского филиала Греческого фонда культуры господин 
Софронис Парадисопулос и сотрудник этого же фонда по связям с общественностью 
Галина Изувита подсказали мне идею превратить лекции в книгу. Я согласилась. 
Захотелось понять, каким образом то, что было заложено в человеке с античных времен, 
трансформировалось в нас сегодняшних. Что удалось сохранить и что оказалось 
потерянным. 

– Знать свое прошлое, безусловно, очень важно. Если мы будем его забывать, оно 
обязательно отомстит. Но почему все-таки древние греки? Почему мостик из 
сегодняшнего дня вы перекидываете именно в античность? 

– Дело в том, что первыми людьми, которые стали задавать себе общие вопросы – 
«что такое добро?», «что такое зло?», «где истина, а где ложь?», «в чем смысл жизни?» – 
были древние греки. Чтобы находить ответы на эти вопросы, нужно уже обладать 
определенным складом ума. Рассуждения о душе в античной философии и литературе 
были обязательны. 

Античное видение мира – это заданная нам тысячелетия назад модель, матрица, 
которая определяет, что в нашем отношении к себе и к окружающим, к прошлому и 
будущему является необходимым, а что остается вне нас, неосознанным, непонятым, 
незамеченным. 

Одной из главных древнегреческих философских идей является идея о бессмертии 
и переселении душ, в которой проявилась противоречивость самой античной души. С 
одной стороны, это рациональность и стремление к порядку, с другой – неуправляемость 
и инстинктивность. К примеру, Платон объяснял сущность человеческой души при 
помощи развернутой метафоры: душа – это управляемая возничим колесница, которую 
везут два крылатых коня. Благородный белый конь тянет душу вверх, к ясности и 
выразительности. Черный– одержим иррациональными страстями. Он тянет вниз. 

А теперь давайте перенесемся в день сегодняшний, попробуем разобраться в себе. 
И выясним, что душа украинца также находится во власти двойственности. Пусть 
несколько иного типа, чем была присуща древним грекам, но жестокость, буйный нрав 
запорожских казаков удивительным образом сочетался с лиризмом, а покорность судьбе – 
со стремлением приобрести высокий социальный статус. Вспомните известное 
украинское пожелание – «обнятибiлявку, стиснутичорнявку»? Это все о том же: о 
стремлении объединить в одной упряжке, которой управляет возничий – Разум, белого и 
черного коня души. Не случайно выдающийся украинский поэт и мыслитель Евгений 
Маланюк назвал Украину степной Элладой. 

Поэтому, когда однажды на презентации научного сборника кто-то из 
присутствующих мечтательно заметил, что хотел бы увидеть древнего грека – мол, 
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интересно, как он выглядит, – я ответила: да посмотрите в зеркало. Потому что если 
отбросить сегодняшнюю суету и постараться вспомнить то, что, возможно, никогда не 
знали, задуматься над тем, от чего зависят ваши представления о мире, попробовать 
разобраться в причине поступков и истоках чувств, то наверняка услышите в себе 
гармонию Вселенной, отголосок далекого прошлого. Услышите душу, заготовка которой 
была сформирована в Древней Греции. 

– А зачем в нашем сверхтехнологичном, предельно насыщенном информацией, 
высокоскоростном мире задумываться о своей душе? 

– Все просто: для того, чтобы считать себя успешным, необходимо верить в 
целесообразность того, что ты делаешь. Еще Сократ утверждал, что все наши несчастья 
проистекают из невежества. Все беды – от незнания. Основная функция души – 
вглядываться в себя. Она должна рассуждать сама с собой. Для этого необходимо, 
подобно Пифагору, прислушиваться к гармонии Космоса. И тогда вы обязательно найдете 
ее отголосок в своем сердце, в своем сознании, а это гармонизирует всю вашу жизнь. 

– А где можно купить Вашу книгу? 
– Уже на презентацию книги пришла представительница сети книжных магазинов 

издательства «Ранок», которая предложила продавать книгу в разных городах Украины. В 
Одессе она представлена в магазине «КнигоЛенд» на Преображенской. Позднее книгой 
заинтересовались в издательстве «Освiта-Україна», сотрудники которого разместили 
информацию о книге в интернете, заявку можно оформить по адресу osvita2005@ukr.net. 

Поступают предложения и из других магазинов. А с первого сентября «Античную 
матрицу нашей души» можно будет приобрести в книжном киоске гуманитарного корпуса 
ОНУ им. И. И. Мечникова на Французском бульваре, где она будет продаваться по 
специальной «студенческой» цене: студентам многих специальностей она будет интересна 
и полезна, а я заинтересована, чтобы ее прочитало как можно больше людей. 

– Без сомнения, книга «Античная матрица нашей души» обязана своим рождением 
прежде всего тому, что вы занимаетесь такой интересной наукой, как прикладная 
лингвистика. Расскажите, что это такое, как можно получить эту специальность, где 
можно трудоустроиться со знанием прикладной лингвистики? 

– Классическое определение прикладной лингвистики – это направление, которое 
изучает функционирование языка в обществе и оптимизирует это функционирование в 
виде технологий использования языка во всех сферах общества. В зависимости от 
общества, от его потребностей формируется прикладная лингвистика. Сейчас ее 
наполнение определяется приоритетами XXI века. 

В Одесском национальном университете, который оказался первым в Украине 
высшим учебным заведением, где стали преподавать специальность «прикладная 
лингвистика», – было это еще в 1997 году, применяется принципиально синтетическая 
подготовка. 

Она включает в себя три блока. Традиционный – это компьютерная лингвистика 
(программирование, компьютерный перевод, компьютерная обработка речи), а также 
преподавание иностранных языков, включая славянские. 

Оригинальное направление – это изучение вербальной манипуляции сознанием, 
подготовка лингвистов-экспертов. Здесь мы использовали достижения мировой 
лингвистики и психологии. На протяжении четырех лет студенты слушают курсы 
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разнообразной психологии – общей, социальной, когнитивной, дифференциальной. 
Психолингвистика читается во многих странах, а вот в Украине ее практически нет. В 
соответствии с нашими научными интересами были разработаны курсы суггестивной 
лингвистики и нейролингвистического программирования (НЛП). 

Суггестивная – это лингвистика внушения, манипуляции сознанием, она 
используется во всех сферах жизни и сегодня очень востребована. Те же средства 
массовой информации — это чистой воды манипуляция сознанием. К сожалению, и 
мошеннические организации типа финансовых пирамид, а также структуры, 
занимающиеся лотереями, продажами товаров в рассрочку, активно применяют 
технологии суггестивной лингвистики. Как говорится, никто никому в кофе или 
шампанское ничего не подливает и не подсыпает. Нужного результата вышеназванные 
организации добиваются за счет ловкого владения языком и четкого применения речевых 
приемов. Манипуляцией сознанием занимаются и производители рекламы. Для того, 
чтобы определить законность их действий, необходимы знания прикладной лингвистики. 

В учебные планы мы также ввели юрислингвистику, изучающую основы 
диагностики личности по голосу, по тексту, по почерку. Есть у нас отдельные курсы 
почерковедения и автороведения, ведь не только по почерку, но даже по компьютерному 
набору можно определить, кто является автором написанного. Ввели также курсы 
имиджелогии, языковых технологий рекламы, речевые технологии общественных 
отношений, так называемый «паблик релейшнз». Преподаем также семиотику – науку о 
знаках. Все вышеназванные курсы имеют большой прикладной эффект, когда перед 
вчерашним студентом встает проблема трудоустройства. 

А работают наши выпускники в самых различных организациях и структурах. 
Оказывается, знания прикладной лингвистики востребованы на телевидении и радио, в 
производстве рекламы и в пиар-деятельности, в газетной и журнальной публицистике. 
Наши выпускники трудятся в органах власти и консульствах, в институте судебных 
экспертиз и в фирмах, где применяются технологии суггестивной лингвистики на 
законных основаниях, работают переводчиками и преподают русский язык как 
иностранный. Некоторые организовали свой бизнес, открыв школы техники речи для 
работников радио и телевидения. Наконец, благодаря тому, что на кафедре прикладной 
лингвистики есть курсы педагогики, наши выпускники могут работать в школах, где 
система преподавания, между прочим, по-прежнему сохраняет античную традицию 
логического обучения... 

Интервью вел Олег Суслов 
// Вечерняя Одесса. – 2010. – 10 августа (№ 116). – С. 3. 

 
Сбалансировать экосистему Черноморья 

 
Цикл научных работ «Методология сохранения и восстановления морской 

окружающей среды для экологически сбалансированного развития Украины» (авторы – 
Ю. П. Зайцев, Б. Г. Александров, Л. В. Воробьева, В. А. Иваница, В. И. Карамушка, 
Г. Г. Миничева, О. Г. Тарасова, З. Р. Ульберг) был выполнен в период 1970-2009 гг., а его 
результаты опубликованы в научных изданиях нашего государства, стран ближнего и 
дальнего зарубежья. Эти исследования являются очень актуальными как в научно-
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теоретическом, так и в практическом отношениях. Это обусловлено большим значением 
Черного моря для Украины (морской транспорт, рыболовство, добыча минералов, 
перспективы добычи нефти и углеводородных газов, лечебно-рекреационные ресурсы, 
объекты природно-заповедного фонда и др.). Но все эти перспективные в будущем 
направления использования ресурсов Черного моря и его побережья будут утрачены в 
случае дальнейшего развития кризисных явлений, обусловленных антропогенным 
влиянием на экосистему Черного моря, в первую очередь, на его экологически «горячие 
зоны», в частности, внешние границы с атмосферой, речными гидросистемами и 
литосферой. Приятно отметить, что упомянутый цикл научных работ выдвинут на 
соискание Государственной премии Украины. 

Вполне естественно, что наша и другие общественные экологические организации, 
объединяющие специалистов различных отраслей и общественников, в своей 
деятельности, направленной на содействие в работе государственных органов и 
контролирующих организаций, на экологическую учебу и воспитание, разработку 
соответствующих проектов и программ, на протяжении последних десятилетий 
базировались на научных результатах, теоретических заключениях и практических 
рекомендациях авторов этого цикла. Это касается создания новых объектов природно-
заповедного фонда, борьбы с браконьерством, ограничения добычи песка, гравия, охраны 
редкостных и исчезающих растений и животных, подготовки и издания учебной, учебно-
воспитательной экологической литературы, разработки и внедрения нового 
перспективного природощадящего оборудования, очистных сооружений, приборов и т.п. 

Приятно отметить, что среди авторов этого цикла – одесские исследователи, 
хорошо известные в нашей стране и за ее пределами: академик Национальной академии 
наук Украины, доктор биологических наук, профессор, заслуженный деятель науки и 
техники Украины Ю. П. Зайцев, доктор биологических наук, профессор, заслуженный 
деятель науки и техники Украины Б. Г. Александров, доктор биологических наук, 
профессор Л. В. Воробьева, доктор биологических наук, профессор Г. Г. Миничева (все 
они – сотрудники Одесского филиала Института биологии южных морей 
им. А. А. Ковалевского НАН Украины) и доктор биологических наук, профессор, 
заслуженный деятель науки и техники Украины В. А. Иваница (Одесский национальный 
университет им. И. И. Мечникова). 

Следует подчеркнуть, что полученные результаты были подтверждены 
исследователями других стран – Болгарии, Румынии, Турции, России. Поэтому не 
является случайным факт, что результаты этих работ были введены в международные и 
национальные программы по экологии и охране Черного моря (BSEP, GEF, EROS, 
GloВallast) и в официальные документы ООН, ПРООН, ГЕФ, МАГАТЭ, ММО, ФАО, а 
авторы стали лауреатами международных премий и других почетных наград. Более того, 
многие полученные результаты имеют большое значение также для условий других 
морей, регионов Мирового океана. 
 

Альфред Цикало 
// Одесские известия. – 2010. – 19 августа (№ 89). – С. 10. 

 
Одеса знана науковцями 
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Відбулися збори Одеського регіонального відділення Академії наук вищої школи 

України, на яких обговорено плани університетських науковців південного регіону, 
обрано нового керівника відділення. Ним став учений-фізик, керівник міжвідомчого 
науково-навчального фізико-технічного центру при ОНУ ім. І. І. Мечникова Ярослав 
Лепіх. 

Про зростання активності Одеського відділення АН ВШ України свідчить, зокрема, 
те, що воно стало співорганізатором IV Міжнародної науково-технічної конференції 
«Сенсорна електроніка та мікросистемні технології». У цій конференції взяли участь учені 
двадцяти країн. З-поміж інших доповіді виголосили президент Українського фізичного 
товариства В. Г. Литовченко, відомі вчені М. В. Стріха та Л. В. Поперенко – відповідно 
почесний академік, віце-президент та академік-секретар відділення фізики і астрономії 
АН ВШ. 

 
// Чорноморськi новини. – 2010. – 19 серпня (№ 88). – С. 1. 

 
Датчики для інтелектуальних систем 

 
На початку липня в Одесі проходила міжнародна науково-технічна конференція 

«Сенсорна електроніка і мікросистемні технології». Це вже четверта така конференція на 
базі Одеського національного університету ім. І. І. Мечникова, що, вочевидь, засвідчує: в 
ОНУ науково-дослідні роботи ведуться на високому рівні, авторитет одеських вчених 
визнаний світовою науковою громадськістю. 

Конференція була вельми представницькою – на ній оприлюднено результати 
досліджень і розробок понад 270 науковців з 19 держав світу – від Японії до Канади і 
США. Втім, вражаючим було не тільки географічне представництво учасників, а й їхній 
фаховий рівень: двоє академіків та четверо членів-кореспондентів НАН України, член-
кореспондент і Російської академії наук, 90 докторів і професорів, директори науково-
дослідних інститутів та організацій, ректори ВНЗ. 

Під час пленарних засідань та в роботі 13 секцій було розглянуто широкий спектр 
проблем цього нового науково-технічного напрямку, який дуже бурхливо розвивається у 
світі. Ця інтенсивність обумовлена стрімко зростаючими темпами розвитку 
інформатизації, яка має визначальне значення в цивілізаційних процесах сучасного 
суспільства, в необхідності удосконалення інформаційних систем високого рівня 
ефективності – аж до створення інтелектуальних систем. 

Інтелектуальні системи належать до нових науково-технічних досягнень, які мають 
перспективу застосування практично в усіх галузях людської діяльності та спроможні 
кардинально змінити організацію і структуру різних видів виробництва, тестування 
біологічно і хімічно активних речовин, аналіз і контроль в системах охорони здоров’я та 
моніторингу довкілля. 

Однак ефективна робота інтелектуальних систем можлива лише за умови 
забезпечення їх високоякісною первинною інформацією. Це вимагає створення 
принципово нових мікроелектронних датчиків на основі найсучасніших функціональних 
матеріалів з використанням нових фізичних, хімічних, біохімічних і біофізичних ефектів, 
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застосування сенсорних масивів та високочутливих, точних і стабільних вимірювальних 
каналів, широкого використання інформаційних мереж та впровадження високих 
технологій для реалізації цих засобів. Проблема загострилася тим, що за метрологічними 
характеристиками вимоги до датчиків наблизилися до граничних значень. 

На конференції була представлена доповідь колективу авторів (Я. Лепіх, 
Ю. Гордієнко, С. Дзядевич, А. Дружинін, А. Євтух, С. Лєнков, В. Мельник та В. Романов) 
за матеріалами роботи, висунутої на здобуття Державної премії в галузі науки і техніки 
2010 року. Вона викликала значний інтерес в учасників конференції і присутніх на ній 
потенційних приватних інвесторів. Така зацікавленість обумовлена, передусім, високою 
актуальністю проблеми, а по-друге – практичною націленістю розв’язуваних авторами 
завдань. Це – забезпечення високоефективних інформаційних систем інтелектуального 
рівня високоякісним первинним сигналом завдяки створеним авторами датчикам нового 
покоління різного функціонального призначення. 

Нові типи (всього їх близько 50) мікроелектронних датчиків, різних за 
функціональним призначенням, можуть забезпечити інформаційні системи різних галузей 
науки, техніки і виробництва: автоматизовані лінії у промисловості, нафтогазовидобувній, 
переробній, космічній галузях, спеціальній техніці, системах моніторингу навколишнього 
природного середовища, охороні здоров’я, авіа- та автомобілебудуванні тощо. 

Робота авторського колективу має комплексний характер, і в цьому також її 
перевага. Вона містить низку важливих фундаментальних досліджень фізичних, хімічних, 
біофізичних явищ, які покладені в основу створених нових класів датчиків. Досліджені 
головним чином нові функціональні матеріали, в тому числі  наноструктури. Автори 
творчо поставилися і до розробки конструкцій і технології виготовлення датчиків. Вони 
не лише запровадили датчики з високими параметрами та впровадили їх у виробництво, а 
й створили світового рівня актуальні інтелектуальні системи з використанням цих 
приладів, що підтверджується патентами і замовленнями від низки закордонних установ. 
Новизна та конкурентоспроможність технічних рішень захищені більш як 70 авторськими 
свідоцтвами і патентами України та міжнародними патентами. У рамках роботи захищено 
9 докторських та 21 кандидатську дисертації, опубліковано 9 монографій та понад 400 
статей у наукових виданнях. Результати розробок доповідалися та обговорювалися на 
багатьох авторитетних міжнародних науково-технічних конференціях. 

Отож цілком правомірно зробити висновок, що робота групи авторів «Створення 
мікроелектронних датчиків нового покоління для інтелектуальних систем» виконана на 
світовому рівні наукових досліджень і має важливе загальнодержавне значення та 
заслуговує присудження її Державної премії в галузі науки і техніки 2010 року. 

 
Іван Вікулін, 

завідувач кафедри фізики оптичного зв’язку Одеської національної академії зв’язку 
ім. О. Попова, лауреат державних премій СРСР та України у галузі науки і техніки, 

доктор фізико-математичних наук, професор, академік Міжнародної академії 
інформатизації. 
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Где вы, биологи и химики? 
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В этом году в приемную комиссию Одесского национального университета 

им. И. И. Мечникова было подано 7186 заявлений. Это на 671 заявление больше, чем в 
прошлую вступительную кампанию. Из них 6658 человек поступили на стационар, а 528 – 
выбрали заочную форму обучения. Об этом на пресс-конференции сообщил и. о. ректора 
вуза Игорь Коваль. 

Самыми популярными в этом году стали специальности правоведение, романо-
германская филология, международные отношения. Несмотря на то что количество 
бюджетных мест на них с каждым годом сокращается, число желающих овладевать 
именно этими профессиями возрастает. В то же время государство уже начинает ощущать 
нехватку молодых инженеров, биологов, химиков, тогда как юристов, менеджеров, 
экономистов давно в избытке. По мнению Игоря Коваля, это может свидетельствовать об 
определенном несоответствии между реальными запросами общества и интересами 
молодежи. 

Отвечая на вопросы журналистов, и. о. ректора заметил, что нынешний состав 
Министерства образования и науки, в отличие от предыдущего, прислушивается к 
мнению работников вузов. В ведомстве осознают, что учебные заведения не должны быть 
лишены права участвовать в отборе своих будущих студентов. В разрабатываемые 
правила вступительной кампании на 2011 год будут заложены механизмы такого участия. 

Также И. Коваль заявил, что в университете царит абсолютно толерантная 
обстановка и существует неприятие каких-либо экстремистских идеологий: 

– Если вдруг что-то подобное проявится, то сразу же будет дана соответствующая 
оценка и отпор со стороны большинства здравомыслящей части студентов и 
преподавателей. 

 
Виктория Еременко 

// Одесские известия. – 2010. – 21 августа (№ 90). – С. 5. 

Затерянный мир 
 

 
Около сотни новых морских гротов, античные артефакты, креветки небывалой 

величины обнаружили одесские ученые во время комплексной экспедиции «Морские 
гроты Украины-2010». Об этом они рассказали на пресс-конференции в ИА «МОСТ-
Одесса». 
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– Это была самая мощная экспедиция за последние пять лет, впервые она была 
комплексной. В этом году нам оказали серьезную поддержку наш университет и 
спонсоры, – сказал руководитель экспедиции директор подземного палеонтологического 
заповедника ОНУ имени И. И. Мечникова Константин Пронин. В экспедиции приняли 
участие двенадцать человек. С 24 июля по 7 августа была обследована прибрежная зона 
полуострова Тарханкут протяженностью пятьдесят шесть километров (от пгт Межводное 
до мыса Урет). В ходе исследовательских работ было обнаружено девяносто восемь 
подземных гротов, девять из которых полностью подводные. Все обнаруженные гроты 
внесены в кадастр, некоторым гротам уже дали названия: скоро на картах появится 
стометровый грот Одесского национального университета им. И. И. Мечникова.  

– Раньше считалось, что гроты образуются только в результате ударов морских 
штормов, – рассказал директор гидробиологической станции университета Олег Ковтун. – 
Я показал, что образованию таких пещер на пятьдесят процентов способствовали живые 
организмы, которые там обитают. Они разрыхляют карстовый камень, а волны разбивают 
его. Таким образом, грот расширяется и углубляется. Каменный якорь – главная находка 
экспедиции. Его обнаружили на глубине двенадцати метров под водой.  

– Якорный камень был найден в месте прохождения каботажного пути между 
Калос Лименом и Керкенитидой, – сообщил Игорь Мельник, руководитель общественного 
центра исследований истории мореплавания, доктор исторических наук. Якоря такого 
типа являются самыми дешевыми и простыми из всех известных. Якорь изготовлен из 
известняка с просверленным отверстием для якорного каната. Изготовить подобный 
якорный камень – посильное дело для двух человек за день. Такими якорными камнями 
могли пользоваться киммерийцы, скифы или греки в III-II веке до нашей эры для лодок 
длиной около десяти-двенадцати метров. Игорь Мельник сказал, что эта находка стала 
возможной благодаря двум факторам. В результате некоторых природных явлений 
якорный камень можно было разглядеть среди водорослей, во-первых. Во-вторых, только 
совместные усилия гидробиологов, историков, спелеологов позволили точно определить 
якорный камень среди простых глыб известняка. Уникальная находка станет старейшим 
экспонатом в музее якорей общественного центра исследований истории мореплавания. 
Участники экспедиции также рассказали, что обнаружили в Черном море новые виды 
актиний и креветок.  

– У нас под носом, в пещерах, белые пятна биологии, – считает Олег Ковтун. – Эти 
пещеры никто и никогда не обследовал. Там мы обнаружили красные ночные креветки и 
новые виды актиний. Взрослые особи креветок достигают в длину до десяти сантиметров 
при весе в двенадцать граммов. Все найденные виды животных занесены в Красную книгу 
Украины. Сейчас исследователи продолжают обрабатывать данные, полученные во время 
экспедиции. 

– Практические результаты нашей экспедиции состоят в том, что теперь мы можем 
более подробно проследить берегоразрушающие процессы на Черноморском побережье и 
принять меры по их предотвращению, – подвел итог Константин Пронин. 
 

// Юг. – 2010. – 21 августа (№ 58). – С. 8. 
 

Загублений світ Тарханкуту 
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Мис Тарханкут, що у західній частині Криму, – улюблене місце тих, хто любить 

попірнати з аквалангом. 24 липня тут висадився десант науковців з Одеси у складі 12 
осіб. Вчені до 7 серпня досліджували прибережну зону півострова завдовжки 56 
кілометрів – від смт Міжводне до мису Урет. Основна робота експедиції полягала у 
вивченні, дослідженні й документуванні морських печер, їх рослинного й тваринного 
світу. Цими днями в інформагентстві «Міст» відбулася прес-конференція, під час якої  
учасники експедиції розповіли про свої багаті знахідки журналістам. 

Як зазначив керівник команди, директор Підземного палеонтологічного музею ОНУ 
ім. І. І. Мечникова Костянтин Пронін, підводні печери через технічну складність дуже 
рідко досліджуються вченими. Тож під час експедиції, у якій взяли участь науковці різних 
напрямків, пов’язаних з Чорним морем, було знайдено 98 нових морських гротів та печер, 
з яких 9 – повністю підводні. Переважна частина цих об’єктів раніше не вивчалася. 
Печери отримали власні імена, вони задокументовані, нанесені на карту і будуть включені 
до кадастру геологічних об’єктів. Так, незабаром на водних картах з’явиться стометровий 
грот Одеського університету. 

На дні затоки вчені знайшли цікавий археологічний об’єкт, який журналісти 
побачили на власні очі – кам’яний якір давніх мореплавців, датований І–ІІ століттям 
до н. е. Це великий камінь-ракушняк вагою понад 50 кілограмів із зробленим всередині 
отвором для якірного канату. 

Знахідка відноситься до архаїчного і примітивного типу якорів. Там кам’яні якорі 
використовували давні племена, що жили у Причорномор’ї – кіммерійці, скіфи, сармати, а 
також греки – для невеликих човнів розміром 10-12 метрів. Щоб обтесати такий камінь і 
просвердлити в ньому отвір, двом людям потрібно було витратити один робочий день. 
Цей якір був дешевим і доступним порівняно з металевим. Лише спільні зусилля геологів, 
археологів, спелеологів дали можливість упізнати у камені, що лежав під водою на 
значній глибині, якірний камінь. Цей експонат знайде своє гідне місце у Підземному 
палеонтологічному музеї ОНУ і стане його найкращим артефактом, – розповів 
журналістам дослідник історії мореплавства, історик Ігор Мельник. 

Учасники експедиції знайшли також металеві якорі різного вигляду, розміру, різних 
часів, але підняти їх на поверхню цілими виявилося неможливо. Більшість з них, – у 
настільки поганому стані, що розсипалися одразу, від першого дотику. Під водою 
зберігаються лише предмети, занесені піском, тоді вони мало піддаються руйнівній дії 
солоної морської води. 

У підземних печерах знайдені цікаві представники тваринних організмів, з яких 
один – абсолютно невідомий науці, один – рідкісний і два таких, що зустрічаються 
нечасто. Гідробіолог Олег Ковтун продемонстрував журналістам, зокрема, фото великих 
креветок, подібних на тигрові, розміром близько 10 сантиметрів, які, вважалося досі, в 
Чорному морі не зустрічалися. Крім того, за словами вчених, знайдено новий вид 
морських актиній.  

Під час дослідження підводних печер були зроблені унікальні відкриття щодо їх 
походження. Зокрема, з’ясовано, що деякі з них утворилися на суші і лише через деякий 
час стали підводними – внаслідок зміни рівня моря. Печери, походження яких вважалося 
результатом водної ерозії, виявилося, утворилися за рахунок життєдіяльності живих 
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організмів, які там живуть. Молюски помалу руйнують карстовий камінь, а хвилі 
завершують роботу, розбиваючи його. Цим пояснюється цікава грушовидна форма деяких 
печер, які закінчуються своєрідним повітряним куполом. Зараз вчені продовжують 
опрацьовувати дані, отримані під час експедиції. 

– Більшість печер, – розповідає Олег Ковтун, – були пройдені лише на кілька 
десятків метрів, хоча їх справжня довжина набагато більша. Але залишатися під водою 
довше, ніж півгодини, вчені не наважувалися, не маючи в достатній кількості 
спорядження і відповідних навиків. 

– Якби були зябра – ми лишились би жити під водою, – жартують дослідники, – бо 
кожна печера таїть в собі не лише нові загадки, але й небезпеку. 

І хоча цю експедицію вчені назвали наймасштабнішою за останні п'ять років, 
команда переконана: всі ці знахідки – це тільки початок цілої серії великих відкриттів. У 
глибинах Тарханкуту на сміливих дослідників чекає справжній загублений світ. Як 
з’ясувалося, у Чорному морі залишилось чимало білих плям. 

Журналісти цікавилися у вчених, яким чином можна відновити природну чистоту 
Чорного моря. 

– Головна проблема Чорного моря сьогодні – це рапани, – зазначив Олег Ковтун, 
заступник керівника експедиції, директор гідробіологічної станції ОНУ 
ім. І. І. Мечникова. 

Кілька років тому, коли ми бачили на березі крабів або рапанів, наївно раділи, 
вважаючи, що їх поява пов’язана з очищенням моря. Сьогодні вже не секрет, що рапани з 
величезною швидкістю знищують мідій – природні фільтри моря, тому вода з кожним 
роком стає менш прозорою, навіть на Тарханкуті, де вона була кришталево чистою. Через 
навалу рапанів Одеса може втратити свій імідж курортного міста. Рапан, будучи 
природним хижаком, не має у нашому морі природних ворогів, тому його популяція 
катастрофічно зростає. Вже зараз щільність рапана досягає 30 особин на квадратний метр, 
і він невпинно поїдає мідій. Це сприяє тому, що вода стає дедалі каламутнішою. 
Відновити природний баланс моря – непросте завдання, але люди, які вважають себе 
розумними істотами, повинні над цим замислитися. 

 
Ольга Філіппова 

// Чорноморськi новини. – 2010. – 21 серпня (№ 89/90). – С. 5. 

 
В Одессе соберутся ученые ведущих европейских и украинских вузов 

 
В Одесском национальном университете имени Мечникова 6 сентября стартует 

международный семинар «Построение инновационной культуры университетов», 
сообщает ИИ «Эхо». 

На повестку дня вынесены вопросы определения себестоимости исследования, 
налаживания контактов университет – промышленность – общество, интеллектуальной 
собственности в исследовательской деятельности и другие. Организаторы форума – 
консорциум проекта Европейского союза TEMPUS UNI4INNO и Одесский национальный 
университет. Своими знаниями с украинскими коллегами поделятся гости из 
университета технологий Chalmers (Швеция), Болонского университета (Италия), а также 



181 

 

 

Австрийского комитета всемирных университетских услуг. С украинской стороны в 
форуме примут участие представители вузов Харькова, Львова, Краматорска, 
Днепропетровска и Ялты. 

 
// Вечерняя Одесса. – 2010. – 4 сентября (№ 129/130). – С. 9. 

 
В добрый путь! 

 

 
Среди тех, кто 1 сентября произнес слова торжественной студенческой клятвы, были и 
представители двух известнейших университетов региона – национального 
политехнического и национального имени И. И. Мечникова. Их тепло поздравил 
председатель Одесского облсовета Николай Скорик. 

Нынешние молодые люди уже при поступлении задумываются и о весомости своих 
дипломов, и о будущей востребованности на рынке труда. Чувствуя это настроение, 
руководители вузов дружно говорили о правильности выбора, перспективах и 
необходимости серьезного подхода при получении знаний. 

– Наш диплом признан во многих странах, – подчеркнул в своем выступлении 
ректор ОНПУ Геннадий Оборский. – Университет подписал Болонскую конвенцию. Мы 
готовим бакалавров по 34 специальностям, а специалистов-магистров – по 53. С этого 
года мы также ввели программу «корпоративного диплома», как это делают, скажем, 
Оксфорд или Сорбонна. Это дипломы по тем специальностям, которых еще нет в перечне 
Кабинета Министров, но которые через 5 лет будут невероятно востребованы на рынке 
труда. Это механотроника, международная техническая экспертиза, страховой бизнес, 
основы профессиональной коммуникации на иностранных языках… 

– Мне всегда приятно бывать в этих стенах, – обратился к присутствующим 
бывший выпускник политеха, председатель областного совета Николай Скорик. – Каждый 
раз, заходя в этот вуз, я чувствую себя моложе. В советские годы мне и моим друзьям-
студентам говорили: вам создали все условия, а вы должны только учиться. И знаете, при 
всех изменениях в нашей жизни здесь эта формула сохранилась. 

Немало хорошых слов прозвучало в этот день и в адрес другого известнейшего 
высшего учебного заведения – ОНУ имени Мечникова. В этом году он отметил сразу два 
юбилея – 145-ю годовщину со дня основания и десятилетие с момента присвоения статуса 
«национальный». 
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– Очередной набор первокурсников превысил две тысячи человек, – рассказал и.о. 
ректора Игорь Коваль. – Конкурс был довольно большим, поэтому мы надеемся на 
достойное пополнение. Уверен, что к нам пришли люди, которые хотят стать настоящими 
профессионалами в избранной сфере. Хотелось бы пожелать студентам, чтобы годы, 
проведенные в нашем вузе, стали для них временем творческого развития. 

Помимо традиционной церемонии посвящения, у студентов ОНУ в этот день была 
также возможность принять участие в спортивных состязаниях и посмотреть большой 
концерт. 

– Этим ребятам действительно повезло, – считает Николай Скорик. – У них есть 
возможность получить хорошее образование в одном из лучших вузов страны, прожить 
насыщенную студенческую жизнь... В добрый путь! 

 
Наталья Бондаренко 

// Одесские известия. – 2010. – 4 сентября (№ 95). – С. 7. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Ювiлей Марiї Фащенко 

 
 

Удвох 
 
Моє знайомство з родиною Фащенкiв почалося в редакцiї багатотиражки 

Одеського унiверситету iменi Мечникова – спочатку в iпостасi Василя Васильовича. 
Молодого кандидата фiлологiчних наук призначили на громадських засадах редактором 
щотижневої газети, i вiн почав контактувати зi студкорами: пiдказував теми дописiв, 
заохочував ходити за матерiалами на рiзнi факультети. Практично щотижня колективно 
формувався макет чергового номера. 
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Пiсляцього практикуму ми невеликоюгрупкоюйшли на прогулянкумiстом. 
Незрiдка утрьох – Василь Васильович, Борис Дерев’янко i я. На початку 60-х рокiв до 
гурту приставав вже дипломований фiлолог Марк Соколянський. Якусь годину-пiвтори 
наш редактор тактовно спрямовував наше спiлкування в царину духовностi: якi книги 
читаємо, як оцiнюємо прочитане, побачене – фiльми, виставки, спектаклi. З увагою 
дослухалися ми, молодшi, i до його мiркувань про тогочаснi лiтературно-мистецькi 
процеси: заповiдалася пора шiстдесятникiв. 

Ми прощалися бiля гуртожитку на Пастера або, перегодом уже, на тодiшньому 
Пролетарському бульварi, де в Ботанiчному саду Фащенки одержали тимчасову 
квартирку. 

– Мене чекають Марiя i маленька Яся, – казав Василь Васильович, i в його очах 
загоралися щасливi вогники. 

Вiдтак почалися зустрiчi з «повною» трiйцею Фащенкiв. Марiя Максимiвна (дівоче 
прiзвище Верес) i Василь Васильович сприймалися гармонiйним подружжям українських 
iнтелiгентiв. Здаєтьсяменi, що в їхнiй сiм’їнiколи не утверджувався анi матрiархат, анi 
гегемонiя глави родини. Взаєморозумiння, повага, одухотворена спорiдненiсть душ 
допомагали їм верстати шлях в науцi, переборювати житейськi труднощi, знаходити 
вiрних друзiв. 

Так, Василь Васильович був популярним викладачем, талановитим аналiтиком 
красного письменства, чи неєдиним на пiвднi України, кого було вiдзначено Державною 
премією iменi Тараса Шевченка – за літературознавчі працi. Але він нiколи не дозволяв 
хоч трішки затiнити собою дружину. I якщо менi доводиться фокусуватися на його 
персонi, то це пояснюється тим, що Василь Васильович вiдiйшов у вічність ще 1999 року. 
А безутiшна вдова вiдтодi не могла повторювати слова Лева Толстого: «Щасливий той, 
хто щасливий у себе, вдома...». 

Марiя Максимiвна також висококвалiфiкований філолог – кандидат наук, доцент 
Одеського національного унiверситету iменi Мечникова. Сектор її наукових інтересів –
лексикологiя, орфоепiя, історія української літературної мови, тi дисциплiни, без яких годi 
уявити патріота новітньої України, педагога, журналiста. Марiя Фащенко – автор бiльш як 
пiвсотнi опублiкованих праць: схваленого Мiносвiти та науки посiбника (у спiвавторствi), 
майже двох десятків методичних розробок i матерiалiв для практичних занять студентiв. 
Сотнi випускників українського вiддiлення фiлфаку вдячно пам’ятають її лекцiї, 
результативно використовують набутi знання. Всi ми цінуємо її природну людянiсть, 
гiдну стриманiсть, дар усної оповiдi. 

Служiння Слову, Лiтературi було i залишилося покликання Марiї Максимiвни, її 
незабутнього чоловiка, передалося дочці Ярославi. Саме їм випало відбирати краще з 
літературознавчих студiй Василя Васильовича для «Бiблiотеки Шевченкiвського 
комiтету». В реквiзитах тому «У глибинах людського буття» (видавництво «Маяк», 650 
сторiнок, 5 тисяч примiрникiв) Марiя Фащенко вказана як упорядник книги видатного 
лiтературознавця другої половини XX столiття. 

Доземний уклiн, Марiє Максимiвно, за Вашi труди i днi в родинi, на факультетi, де 
Ви виховуєте фiлологiв i нинi. Зроси i з води, Українко з бесарабського села Широке, що у 
Бiлгород-Днiстровському районi Одещини! 
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Анатолiй Глущак 
// Вечерняя Одесса. – 2010. – 7 сентября (№ 131). – С. 4. 

 
Укрепляя побратимские связи 

 
В рамках празднования 45-летия побратимских связей Одессы и Йокогамы в 

нашем городе прошел ряд мероприятий при участии Чрезвычайного и Полномочного 
Посла Японии в Украине господина Идзава Тадаши и руководителя Представительства 
города Иокогама в Европе господина Хироюки Окамото. 

При поддержке одесского городского совета и Посольства Японии в Украине в 
кинозале одесской мэрии прошел конкурс на знание японского языка, истории и культуры 
Японии и города-побратима Йокогамы, в котором приняли участие студенты Одесского 
национального университета имени И. И. Мечникова, а также студенты курсов 
иностранных языков «Марко Поло». 

После выступлений, поздравлений и напутственных слов со стороны японской 
делегации состоялось торжественное награждение победителей: первое место заняла 
студентка 4 курса ОНУ имени И. И. Мечникова Виктория Ненастьева, второе – 
второкурсница Одесского национального университета Гульнара Григорян, почетное 
третье место досталось Анне Метоян – студентке языковых курсов «Марко Поло». 

– Все участники конкурса выступили очень хорошо: так что нам было очень 
сложно определиться и назвать имена победителей. Преподавателями были даны 
довольно сложные темы, но ребята справились со всеми трудностями и достойно 
продемонстрировали свои знания, – отметил Чрезвычайный и Полномочный Посол в 
Украине господин Идзава Тадаши. – Я очень рад, что одесские студенты показали 
высокий уровень, опираясь на знания, полученные ранее, и добавляя к ним собственные 
размышления, – это свидетельствует о том, что ребята на правильном пути: они берут от 
обучения по-максимуму и при этом упорно трудятся самостоятельно над изучением 
довольно сложного языка. 

Кроме конкурса в кинотеатре «Маски» прошел фестиваль японского кино, в рамках 
которого зрители смогли познакомиться с особенностями японской кинематографии и 
мультипликации, состоялась презентация современного японского искусства. Но на этом 
празднование не закончилось: выставочный проект Одесского муниципального музея 
личных коллекций им. A. B. Блещунова «Близкий Дальний Восток», посетив который 
каждый сможет прочувствовать все прелести японской культуры, продолжится до 15 
сентября. 

 
Анна Ильина 

// Одесский вестник. – 2010. – 7 сентября (№ 147). – С. 2. 
 

Дякуємо долі за Вчителів 
 

Хочу розповісти про людину, пієтет до якої і в мене, і в багатьох філологів 
Одеського національного університету імені І. І. Мечникова особливий, – про Марію 
Максимівну Фащенко. 
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Марія Верес – її дівоче прізвище – народилася золотої вересневої пори у 
мальовничому селі Широке Білгород-Дністровського району на Одещині, у селянській 
родині Надії та Максима Вересів. Після закінчення середньої школи, в якій вчилася легко і 
з великим задоволенням, стала студенткою філологічного факультету Одеського 
державного університету імені І. І. Мечникова. І вже з 1956 року більше ніколи не 
розлучалася з ним. Працювала старшим лаборантом, потім з 1966-го до 1969-го навчалася 
в аспірантурі. У 1969 році захистила кандидатську дисертацію на тему «Синоніміка у 
творах Олександра Довженка» під науковим керівництвом професора Степана 
Пилиповича Бевзенка. З 1974-го – доцент кафедри української мови. 

Наукові інтереси Марії Максимівни – українське мовознавство: лексикологія, 
фонетика, орфоепія, історія української літературної мови. Опублікувала понад 80 
наукових праць, є автором 18 посібників, матеріалів для практичних і лабораторних 
занять, чотири посібники (у співавторстві) – з грифом Міністерства освіти і науки 
України. 

Але перелік дат та праць нічого, мабуть, не значать, бо не говорять про особистість, 
якою є Марія Максимівна. Про таких, як вона, скільки не скажеш – однак буде мало. 
Мало, бо моральний кодекс цієї людини втілює все те, що ми хотіли б бачити в ідеалі у 
наших сучасниках. Про таких жінок, мабуть, треба, щоб говорили чоловіки, бо вона 
уособлює жіночість та чарівність. Для мене, як і для моїх колег, студентів та випускників 
філологічного факультету ОНУ, це людина з яскраво вираженою громадянською 
позицією, винятковою чесністю, вірністю. 

У Лесі Українки є мудра думка: «У світі головна річ – порядність», вона точно 
характеризує нашого Викладача. 

Марія Максимівна вважає справою честі родини зібрати і прокоментувати 
рукописну спадщину свого чоловіка – професора Василя Васильовича Фащенка. Бережно 
і з глибоким почуттям пошани торкаємося листовних звернень до Василя Васильовича 
митців культури, бо листи – це послання з минулого, документи епохи, часу, життя 
особистостей, які вели епістолярний діалог. Прожите промовляє до нас через цю особливу 
літературу, яку зберегла і запропонувала читачам Одещини вірна дружина. Ці публікації у 
«Думській площі» – вияв шанобливого ставлення до тих, хто розумів працю і думки 
Вченого. Підготовлений і виданий біобібліографічний покажчик «Фащенко Василь 
Васильович», присвячений науковій, освітній, громадській діяльності відомого 
українського критика й літературознавця, єдиного в університеті лауреата Шевченківської 
премії в галузі критики, нашого улюбленого Вчителя; у серії «Бібліотека Шевченківського 
комітету» побачили світ літературознавчі студії «У глибинах людського буття» обсягом 
640 сторінок, де вміщені вибрані праці вченого. 

Як лірично, ніжно і повчально написано Марією Максимівною у «Вступних 
заувагах» (Діалог В. Фащенка із прихильниками та опонентами) до біобібліографічного 
покажчика: «Василь Васильович залишив своїм учням засіяне поле ідеями, оцінками, 
міркуваннями, сумнівами, пошуками, залишився відкритим для розмови, полеміки. 
Думаємо, що коли хтось знайде на цьому полі поживне зерня і виростить свою квітку або 
із живого стебла виріже сопілку і потягне власну мелодію, то це й буде тим, що звемо 
сенсом буття і діяння. Слідом на Землі Василя Васильовича». 
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Марія Максимівна сповнена доброзичливості та щирості, вона випромінює 
справедливість у стосунках з людьми і надійність, уміє дружити і дорожить дружбою. У 
спогадах про одеського письменника Івана Івановича Рядченка вона тепло і піднесено 
зауважила: «Особливими були зустрічі вчотирьох – (Іван Іванович та Нінель Григорівна 
Рядченки, Василь Васильович та Марія Максимівна Фащенки), вони були бажаними і 
радісними. Протягом 4-5 годин ми говорили і сміялися. Іноді сумували. Йшлося про все: 
про літературу і її новинки, про політику, про глобальне і дрібне. Можна було розповісти 
щось із свого життя: атмосфера абсолютної невимушеності і розкутості спонукала до 
спогадів і багатослів’я». Зберігся вірш «Черные тюльпаны», подарований їй на день 
народження, з посвятою «Марии Фащенко» – вияв глибокої пошани поета до чарівної 
непересічної жінки. 

Марія Максимівна вірить у своїх студентів, прищеплює їм повагу до рідного слова й 
до глибин науки про слово. З таким багажем знань, яким обдаровує вона нас, ми 
впевненіше йдемо по життю. Доцент Марія Фащенко виховала і дала путівку в практичне 
наукове життя аспірантам, що стали викладачами вищої школи, плеяді вчителів-філологів 
і просто порядних людей, які з вдячністю згадують свого Педагога. 

Раїса Кованда (Короткевич), випускниця філфаку 1974 року, говорить про свого 
улюбленого куратора: «Інтелігентна, делікатна, чуйна, завжди усміхнена – такою була 
тоді для нас, студентів, такою залишається і зараз. Її нітрохи не змінили ні роки, ні 
перипетії життя. У неї ми брали майстер-клас любові до рідної мови, до України і просто 
до життя». Нашому Педагогу від імені випускників філологічного вона присвячує це 
вітання: 

Марія Максимівна Фащенко  – 
тлумач українського слова 
Для тих, хто обрав у житті 
мелодію рідної мови. 
Тендітна, ясна, вічно юна, 
Ми щиро вітаємо Вас! 
Були Ви не просто куратор, 
Ви матір’ю стали для нас. 
Порядність, любов і надію – 
Отак, як від мами дитя, 
І світлі юнацькії мрії 
Від Вас понесли ми в життя. 
Бажаємо щастя, здоров'я, 
Студентів ще кращих за нас. 
І Ангела Вам охоронця, 
Щоб був у житті повсякчас. 

 
Далекий 1974-й знаменний для Марії Максимівни тим, що її сім’я збільшилася знову 

на 25 молодих юнаків та дівчат, стихійно зібраних у другу групу першокурсників. 
«Куратор групи – це або формалізм, або щось інше. І ми, що тільки відірвалися від 

дому та стали вже дуже дорослими, зрозуміли: це – справжнє, – ділиться спогадами 
випускник 1979 року Сергій Курко. – Кожен відчув на собі вимогливий та пронизливо-
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материнський погляд, без підвищення тону наганяй. Група стала колективом, як 
результат: усі 25 студентів зимову сесію склали на «відмінно» – єдині на весь 
багатотисячний студентський колектив університету. Спогади... Ким би ми стали, ці 
«першовідкривачі Одеси», якби не спокійна вимогливість куратора Марії Максимівни? 
Професіоналізм, допитливий розум, талант, ментальна гнучкість та відповідальність за 
майбутнє, за долі своїх вихованців, і ці якості вдавалося розвинути в молодих душах. Ви 
впускали простого студента в свою квартиру з легкістю, вражали гостинністю та 
співпереживанням, допомагали повірити у власні сили. З сьогодення особливо вражає 
Ваше вміння настроюватися на кожного підопічного вже як на особистість, поважати його 
думку, дати можливість висловитися і напрочуд легко переконати, якщо потрібно, в 
хибності сприйняття». 

Колега по кафедрі Марії Максимівни старший викладач Софія Яковець (випускниця 
1979 року) з хвилюванням поділилася: «Мені безмежно пощастило, що я живу і працюю 
поруч із цією гарною Людиною. Іноді задумуєшся, як у ній могло поєднатися так багато 
прекрасних рис: совість, доброта, любов, працелюбність, чистота душі, вишуканість... І це 
не високі слова, які ми говоримо тільки на ювілеях. Стосовно Марії Максимівни це звичні 
слова – вона така є, кожен день, щохвилини, весь час... І головне – цю істину не 
заперечить ніхто. З нею добре, тепло і спокійно. Творець подарував цій Людині великий 
розум і мудрість, а вона зуміла поєднати їх з любов'ю до людей. Це великий Учитель, 
талант якого шанує багатотисячна аудиторія її учнів. Я з гордістю говорю, що вона і мій 
Учитель». 

Мені здається, можна написати формулу щастя, дивлячись на Марію Максимівну: 
«Щастя в основному – зовнішній вигляд і емоційний настрій людини». Виглядає шановна 
ювілярка завжди бездоганно, класично, і хочеться до неї дорівнятися у всьому. Марія 
Максимівна не завжди виражає свої емоції, але при спілкуванні вони передаються і 
заряджають енергетикою позитиву. Згадалися поетичні рядки нашої студентки Ганни 
Осадчук: 

Не підкоряйся смуткові й журбі, 
А втім, коли несила опиратись,  
Лише спитай, і я скажу тобі:  
Щасливий – той, 
хто хоче щастя мати. 

Сьогодні, говорячи про Марію Максимівну Фащенко, хочу підкреслити, на мою 
думку, головне: Марія Максимівна обдарована незвичайним даром – Любов’ю. Тією 
великою любов’ю, яка тримає світ – любов’ю до людей. І це правда її життя. Бо людей 
створила сила любові. Я вірю, що любов лежить в основі життя, і вона подолає все гірке – 
і це свята правда, правда, яку дарує нам Всесвіт! 

Бажаємо, вельмишановна Маріє Максимівно, щоб Віра, Надія, Любов зберігали 
Ваше серце. Віра у свою родину, у своїх друзів, своїх колег, у своїх студентів... 

Сили вам на довгий вік! З роси й води! Нехай не вичерпується солодкий трунок 
життя на ясних зорях біля найсинішого моря! 

 
Любов Ісаєнко, 

доцент кафедри української літератури  
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ОНУ ім. І. І. Мечникова 
// Чорноморськi новини. – 2010. – 11 вересня (№ 96/97). – С. 3. 

 
Сотрудничество университетов Польши и Одессы будет углубляться 

 
Новоназначенный Генеральный консул Республики Польша в Одессе Йоанна 

Стжельчик посетила Одесский национальный университет им. И. И. Мечникова.   
Исполняющий обязанности ректора Одесского национального университета 

им. Мечникова доктор политических наук, профессор Игорь Коваль рассказал гостье, что 
сегодня ОНУ имеет около 160 договоров о сотрудничестве с университетами разных 
стран мира. «Надеюсь, ваш визит откроет новую страницу в наших отношениях, которые 
сложились на протяжении нескольких лет. В тех отношениях, которые существуют между 
университетом и польскими университетами, большая заслуга принадлежит Генеральному 
консульству Польши в Одессе», – подчеркнул И. Коваль. 

«Партнерами Одесского университета являются 10 польских вузов – Варшавы, 
Люблина, Кракова, Вроцлава, Жешува, Гданьска и других городов. Это конкретные 
встречи, совместные исследования, обмен публикациями. Мы очень ценим это 
сотрудничество. Кстати, в ближайшее время наша студенческая делегация отправится в 
Варшаву для участия в Олимпиаде по русскому языку. Мы очень внимательно относимся 
к развитию полонистики, уже несколько лет у нас работает кафедра польского языка. 

У нас в университете подготовлен первый на юге Украины учебник польского 
языка для студентов, изучающих его в Украине. Мы занимаемся обменами студентов для 
языковой практики и приглашением польских преподавателей к нам для 
совершенствования языка наших филологов», – отметил И. Коваль. 

Декан исторического факультета Вячеслав Кушнир заявил, что исторический 
факультет ОНУ внедряет новое направление в научных исследованиях – изучение 
культуры поляков сельской местности. «Мы начинаем внедрять новое направление в 
научных исследованиях – изучение культуры поляков сельской местности. Именно в 
Одесской области в свое время существовала большая группа польских переселенцев, 
которые оставили заметный след в культуре нашего региона, но до сегодняшнего дня 
почти ни одного труда о жизни сельских поляков нет, поэтому мы начинаем разработку 
этого абсолютно нового направления», – отметил декан истфака. 

Декан филологического факультета ОНУ Евгений Черноиваненко, в свою очередь, 
добавил, что полонистика в университете «имеет очень давнюю традицию». 

Генеральный консул Республики Польша в Одессе Йоанна Стжельчик заявила, что 
одна из задач Генконсульства – развивать и углублять сотрудничество между 
университетами Польши и Одессы. 

«Я рада, что могла сегодня познакомиться с профессорами университета имени 
Мечникова. Роль консульства – чтобы сотрудничество между университетами Польши и 
Одессы было очень хорошее и стало еще лучше», – добавила она. 

Йоанна Стжельчик заявила, что в Одесском университете очень высокий уровень 
изучения польского языка и польской культуры. «В Польше также есть несколько 
институтов украинской филологии, где можно учить украинский язык», – добавила она. 
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ИА «Контекст-Причерноморье» 
// Вечерняя Одесса. – 2010. – 13 сентября (№ 136). – С. 1, 4. 

 
Десятый Украинский биохимический съезд проходит в ОНУ 

им. И. И. Мечникова 
 

Десятый Украинский биохимический съезд начал свою работу 13 сентября на базе 
Одесского национального университета им. И. И. Мечникова, передает ИА «Контекст-
Причерноморье». 

«Съезд биохимиков Украины – это выдающееся событие не только для биохимиков 
и молекулярных биологов, но и для специалистов смежных специальностей, для тех, кто 
использует биохимические методы и модели в своей научной работе, а также для всех 
интересующихся новейшими достижениями мировой биохимической науки, что сейчас 
переживает небывалый прогресс, сопоставимый разве что с развитием информационных 
технологий. Расшифровка генома человека и генома многих других организмов, 
появление современных методов, позволяющих в кратчайшие сроки определить структуру 
нуклеиновых кислот, выяснить механизмы, регулирующие пролиферацию, 
дифференциацию и смерть клеток, – все это открывает неслыханные ранее перспективы в 
борьбе с заболеваниями человека, животных и растений, позволяет целенаправленно 
изменять ход жизненных процессов и получать живые организмы с новыми свойствами. 
Задача украинских ученых заключается в том, чтобы быть на уровне современной науки, 
поддержать этот прогресс и сделать свой достойный вклад в биохимию и молекулярную 
биологию, а также использовать достижения мировой науки на благо народа Украины», – 
отметил президент Украинского биохимического сообщества, председатель оргкомитета 
десятого Украинского биохимического съезда, академик Национальной академии наук и 
академии медицинских наук Украины, лауреат Государственной премии Украины Сергей 
Комисаренко. 

С. Комисаренко сообщил, что в этом году участие в съезде принимают ученые 
России, Белоруссии, Польши, Франции, Германии, Финляндии. Более 50% ученых, 
которые приехали на съезд, – молодые специалисты. 

Съезд продлится с 13 по 17 сентября. 
 

// Вечерняя Одесса. – 2010. – 13 сентября (№ 136). – С. 2. 
 

Избран претендент на должность ректора ОНУ 
 

Исполняющий обязанности ректора Одесского национального университета 
им. И. И. Мечникова, доктор политических наук, профессор Игорь Коваль избран 
претендентом на должность ректора ОНУ на конференции трудового коллектива вуза. 

В выборах претендента на должность ректора университета должны были 
участвовать два кандидата – Игорь Коваль и проректор по научно-педагогической работе 
Евгений Стрельцов. Однако в ходе конференции Е. Стрельцов снял свою кандидатуру. В 
тайном голосовании по выбору претендента приняли участие 216 делегатов. За 
кандидатуру И. Коваля проголосовали 203 делегата, против – 4. Еще 9 бюллетеней были 
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признаны недействительными. Представление претендента на должность ректора теперь 
будет отправлено в Министерство образования и науки, где должны утвердить нового 
руководителя. 

Среди проблем, которые он вместе с коллективом намерен решить, И. Коваль в 
своем выступлении назвал, в частности, усовершенствование материально-технической 
базы, возведение нового учебного корпуса, строительство библиотеки, современного 
спортивного комплекса, ремонт общежитий... «Необходимо добиться увеличения 
госфинансирования и привлечения иностранных средств», – считает кандидат в ректоры. 

 
// Вечерняя Одесса. – 2010. – 23 сентября (№ 140). – С. 1. 

 
ОНУ обрав ректора 

 
Колектив Одеського національного університету ім. І. І. Мечникова обрав новим 

ректором доктора політичних наук, професора Ігоря Коваля. На конференції трудового 
колективу ОНУ він набрав 87,8 відсотка голосів. 

Нагадаємо, Ігор Миколайович Коваль з серпня виконував обов’язки ректора ОНУ, 
після того, як Дмитро Табачник звільнив з цієї посади Валентина Сминтину. 

 
// Чорноморськi новини. – 2010. – 23 вересня (№ 100). – С. 1. 

 
Проблемы и перспективы биохимической науки 

 
В Одесском национальном университете имени И. И. Мечникова при поддержке 

Национальной академии наук Украины прошел X Украинский биохимический съезд. 
Это главный форум для всех украинских ученых, работающих в области биохимии. 

Современные достижения биохимии вносят новые направления в медицину, сельское 
хозяйство, способствуют становлению генетической инженерии, клеточной инженерии и 
биотехнологий. Съезд посвящен памяти основателя Украинского биохимического 
общества академика Александра Палладина. 

В его работе приняли участие ученые из разных уголков Украины, а также из 
России, Беларуси, Польши, Франции, Германии и Финляндии. Отрадно, что в этом году 
более половины участников съезда – молодые ученые. В ходе работы пяти секций они 
вместе со своими старшими коллегами обсудили различные вопросы современной 
биохимии: достижения и перспективы ее развития, усовершенствование подготовки 
научных кадров. 

 
Владимир Дмитренко 

// Одесский вестник. – 2010. – 23 сентября (№ 156). – С. 2. 

 
О дисперсных системах и их применении 

 
В Одесском национальном университете имени И. И. Мечникова прошла 

традиционная, 24-я по счету, международная физическая конференция «Дисперсные 
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системы», которая в этом году была посвящена 100-летию со дня рождения основателя 
кафедры теплофизики и лаборатории физики аэродисперсных систем вуза профессора 
В. Федосеева. 

В научном форуме приняли участие представители Украины, России, США, 
Беларуси, Казахстана, Польши, Словакии, Грузии. Речь шла о значении дисперсных 
систем в дальнейшем развитии ракетной техники и космонавтики, современной 
медицины, сельского хозяйства, других отраслей жизнедеятельности человека. Состоялся 
широкий обмен мнениями, наработками, достижениями в этой области прикладной 
физики, о ее взаимодействии с другими науками. 
 

// Одесские известия. – 2010. – 23 сентября (№ 103). – С. 2. 
 

 
 
 

Конференцию посвятили памяти покорителя облаков 
 

С 20 по 24 сентября в ОНУ им. И. И. Мечникова проходила XXIV научная 
конференция стран СНГ «Дисперсные системы», сообщает пресс-служба университета. 

Конференция началась с воспоминаний: 100 лет назад родился ее основатель, 
выдающийся одесский физик Валериан Федосеев. Профессор Федосеев первым в мире 
провел серию опытов по осаждению облаков, предложив и применив метод, основанный 
на использовании гигроскопических веществ. 

В 1936 году газета «Правда» сообщала, что над Красной площадью в Москве во 
время военного парада впервые в мире был рассеян туман с использованием хлористого 
кальция. 

Валериана Александровича не стало 30 лет назад. Но в воспоминаниях ученых на 
открытии конференции, он предстал яркой, живой личностью – страстным любителем 
оперетты, ценителем живописи и художником-аматором, замечательным организатором 
науки и блестящим педагогом. 

Доклады конференции посвящены фундаментальным вопросам построения 
математических моделей дисперсных систем, аэрозолям вообще и антропогенным в 
частности, дисперсным системам в медицине и фармации и так далее. 

Организаторы XXIV конференции стран СНГ «Дисперсные системы» – кафедра 
теплофизики и Проблемная лаборатория физики аэродисперсных систем (ПНИЛ ФАС) 
ОНУ имени И. И. Мечникова. Создателем и первым научным руководителем лаборатории 
(1959-1980 гг.) был профессор Валериан Александрович Федосеев (в 1961-1970 гг. – 
проректор по научной работе Одесского университета). Выдающийся ученый, он основал 
научную школу; разработки Федосеева до сих пор используются в медицине, ракетной 
технике, сельском хозяйстве, ядерной энергетике, авиатехнике и других сферах. 

 
// Вечерняя Одесса. – 2010. – 25 сентября (№ 141/142). – С. 1, 3. 

 
Будет новый ректор 
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Подведены итоги выборов на должность ректора Одесского национального 

университета им. И. И. Мечникова. Им стал доктор политических наук Игорь Коваль, с 3 
августа исполняющий обязанности ректора. 

Претендентов было двое: проректор университета доктор юридических наук 
Евгений Стрельцов и Игорь Коваль. В ходе представления программ кандидатов Игорь 
Коваль представил свою стратегию работы ОНУ, предусматривающую дальнейшее 
развитие материально-технической базы университета, его научного и образовательного 
потенциала. 

Кандидат Евгений Стрельцов, упомянув в своей речи о положительных тенденциях 
развития вуза, сообщил, что снимает свою кандидатуру с голосования. 

По итогам голосования профессор, доктор политических наук Игорь Николаевич 
Коваль большинством голосов (87,8 процента) рекомендован претендентом на должность 
ректора. Выборы проведены конференцией трудового коллектива. 

Профессор Валентин Смынтына (ректор с 1995 по 2010 год) в своем слове после 
объявления результатов голосования сказал: 

– Я желаю успеха Игорю Николаевичу. Сегодняшнее событие войдет в историю 
университета. 

Игорь Николаевич Коваль поблагодарил коллектив за оказанное доверие, отметив, 
что уверен в поддержке коллектива. 

 
// Одесские известия. – 2010. – 25 сентября (№ 104). – С. 2. 

 
Лидия Голубенко: «Одесса готовит лучших специалистов в Украине» 

 
Сила одесских вузов, прежде всего, в их научных школах. Несколько поколений 

ученых факультета романо-германской филологии Одесского национального 
университета имени И. И. Мечникова конструировали и выстроили такую 
образовательную модель, которая, оставаясь частью крупнейшего вуза в Европе, 
фактически является государством в государстве. 

На факультете 11 кафедр, и в каждой – своя научная школа. В эти дни как сам 
факультет РГФ, так и две его кафедры – французской и немецкой филологии – отмечают 
50-летие со дня основания. Наша собеседница – декан факультета РГФ, профессор, 
депутат Одесского городского совета, председатель постоянной депутатской комиссии по 
образованию и науке Лидия Голубенко. Она в течение вот уже нескольких десятилетий 
много сил и энергии отдает любимому делу. 

– Лидия Николаевна, одесская лингвистическая школа хорошо известна в Европе 
еще с 30-х годов прошлого столетия. Расскажите, пожалуйста, об этапах ее эволюции. 

– В Одессе существовал Немецкий педагогический институт с 1934 года по 1938 
год. В 1938 году на его базе основали Педагогический институт иностранных языков, 
который осуществлял свою деятельность до 1960 года. В 1960 году Институт 
иностранных языков был включен в состав Одесского государственного университета. В 
1960 году, когда основали факультет романо-германской филологии, там работали четыре 
кандидата наук на четырех кафедрах. 50 лет, с 1960 по 2010 год, – это огромный путь 
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развития факультета. За эти годы подготовлено большое количество прекрасных 
преподавателей, специалистов в области филологии. Созданы новые кафедры, а это и 
новые этапы эволюции нашего факультета. Раньше, например, не было кафедры 
испанской филологии. Успешно функционируют кафедры лексикологии и стилистики, 
теоретической грамматики английского языка и прикладной фонетики английского языка. 
На более позднем этапе развития факультета создана кафедра теории и практики 
перевода, которой сегодня уже более десяти лет (это самая молодая наша кафедра). 

Если кратко подвести итог 50-летию развития факультета романо-германской 
филологии, то мы сегодня фактически самостоятельное учебное заведение. У нас 
работают 10 профессоров и докторов наук, 105 доцентов, кандидатов наук, обучаются 
1200 студентов на дневной и заочной формах обучения. 

Основные задачи факультета мы видим в том, чтобы давать знания студентам, 
готовить педагогические и переводческие кадры для Одессы и Украины в целом. 

Практическое обучение неразрывно связано с научной деятельностью, которую 
ведут наши преподаватели. Ежегодно в последние годы защищаются 7-10 кандидатских 
диссертаций только нашими аспирантами или соискателями. А ведь еще защищаются в 
стенах нашего факультета представители других регионов страны. 

– Известно, что на факультете РГФ несколько научных школ. Что они собой 
представляют? Кого из ученых прежних и нынешнего поколений вы бы особо отметили? 

– О научных школах стоит сказать подробно. Продолжает свое развитие школа, 
которая создана профессором, доктором филологических наук Валерией Андреевной 
Кухаренко. Валерия Андреевна основала кафедру лексикологии и стилистики английского 
языка. Профессор Кухаренко подготовила двух докторов наук и 55(!) кандидатов 
филологических наук. Вдумайтесь в эти цифры! Это огромный научный потенциал, 
редчайший случай, когда ученый может подготовить такое количество своих 
последователей. Валерия Андреевна, выпускница двух вузов – Одесского 
государственного университета имени И. И. Мечникова и Одесского педагогического 
института иностранных языков, всю свою жизнь посвятила преподаванию английской 
филологии. Она – одна из первых, кто проложил дорогу в науку о языке с точки зрения 
стилистики текста, лексикологии, самой стилистики. Профессор Кухаренко написала 
несколько учебников, которые известны на всем пространстве бывшего СССР. Ученый 
Валерия Андреевна Кухаренко известна как в Украине, так и за ее пределами. Горжусь 
тем, что я – ее ученица. Профессор Кухаренко продолжает свою научную и 
преподавательскую деятельность на нашем факультете, попасть на ее лекции мечтают 
многие студенты и аспиранты. 

Сегодня кафедрой лексикологии и стилистики английского языка руководит ее 
ученица, профессор, доктор филологических наук Ирина Михайловна Колегаева. Она, в 
свою очередь, подготовила доктора филологических наук и 18 кандидатов 
филологических наук. Ирина Михайловна возглавляет совет по защите кандидатских 
диссертаций, который был основан Валерией Андреевной Кухаренко. Преемственность – 
важнейшее звено работы научной школы! 

На факультете долгие годы существует научная школа, основанная профессором, 
доктором филологических наук, руководителем кафедры грамматики английского языка 
Андреем Константиновичем Корсаковым, которого, к сожалению, уже нет с нами. На этой 
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кафедре сегодня работают три доктора филологических наук и огромная плеяда 
кандидатов филологических наук. Возглавляет кафедру доктор филологических наук, 
профессор Елена Юрьевна Карпенко. Хочу с радостью отметить: только в этом году 
доцент Ирина Борисовна Морозова стала доктором филологических наук и три 
преподавателя – аспиранты этой кафедры – успешно защитили свои кандидатские 
диссертации. 

Основатель нашей фонетической школы – доктор филологических наук, профессор 
Тамара Александровна Бровченко. Ее ученицей была доктор филологических наук, 
профессор Эмма Александровна Нушикян, которой, увы, тоже уже нет с нами. Эмма 
Александровна вела большую пропагандистскую работу по привлечению молодых 
аспирантов в ряды фонетистов-исследователей. С незапамятных времен у нас на 
факультете функционирует лаборатория экспериментальной фонетики, которую много лет 
возглавляет доцент, кандидат филологических наук Владимир Григорьевич Волошин. 
Благодаря этой лаборатории у нас появляются все новые и новые диссертационные 
исследования. Наши студенты, готовясь к защитам курсовых и дипломных работ, ставят в 
лаборатории свои эксперименты. Наш факультет – один из немногих среди профильных 
факультетов в стране, у которых есть такой научный потенциал во всех аспектах 
германского языкознания. 

Отдельно остановлюсь на кафедре немецкой филологии, которую я имею честь 
сейчас возглавлять. На этой кафедре долгие годы работал доктор филологических наук, 
профессор Валентин Григорьевич Таранец. Он активно занимался фонетическими 
исследованиями немецкого языка, его историей. Опубликовано несколько монографий, 
посвященных его исследованиям. Профессор Таранец также создал свою научную школу, 
а его ученики работают как в нашем вузе, так и в других вузах страны. Так, на кафедре 
немецкой филологии нашего факультета работает его выпускница, аспирантка, а ныне 
кандидат филологических наук Ирина Георгиевна Кулина. У нее свои кандидатские 
диссертации уже защитили четыре аспиранта. И это тоже преемственность! 

У нас на кафедре также работает прекрасный ученый, основатель методики 
преподавания немецкого языка, доцент, кандидат филологических наук Татьяна 
Диомидовна Вербицкая. Она подготовила много кандидатов наук. Ее девиз: «Немецкий 
язык без акцента». Студенты-первокурсники шлифуют свое произношение таким образом, 
чтобы на втором – третьем курсах они говорили по-немецки без малейшего акцента. Это 
особая методика, особый дар Татьяны Диомидовны. И этот дар передается ее ученикам на 
нашем факультете. 

Нельзя не сказать о кафедре французской филологии факультета РГФ. Ее 
возглавляет доцент, кандидат филологических наук Мальвина Джангизовна 
Маринашвили. До нее в течение двадцати лет кафедрой руководила доцент, кандидат 
филологических наук Эля Ивановна Костылева. Они успешно готовят романистов: в 
прошлом году в Киеве защитила диссертацию наша выпускница. На кафедре недавно 
прошла всеукраинская научная конференция романистов. Мы имели честь приветствовать 
в стенах нашего университета ведущих ученых-романистов Украины. Заслушаны 
интереснейшие доклады, прошли заседания секций, дискуссии, обсуждения... Ученые 
прониклись любовью в сердце к нашему университету, к нашему факультету, к нашему 
городу. 
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Одесский национальный университет – один из немногих вузов, где есть кафедра 
испанской филологии на факультете романо-германской филологии. Возглавляет кафедру 
наша выпускница доцент, кандидат филологических наук Людмила Витальевна Гринько. 
Она продолжает дело прежнего руководителя кафедры испанской филологии профессора 
Владимира Васильевича Шишкова, который ныне работает в Испании. Там же, в Испании, 
он защитил докторскую диссертацию. Мы считаем Владимира Васильевича нашим 
послом доброй воли в Испании. 

Особая роль в составе нашего факультета принадлежит кафедре теории и практики 
перевода. С начала основания и по сегодняшний день ее возглавляет доцент, кандидат 
филологических наук Елена Прокофьевна Матузкова. Когда мы только создали эту 
кафедру, на ней было три кандидата филологических наук. Сегодня на этой кафедре 
работают уже 7 кандидатов филологических наук. И особо подчеркну, каждый сотрудник 
кафедры занимается написанием кандидатского диссертационного исследования. Это дает 
возможность нам выпускать прекрасные сборники научных трудов студентов и 
специальные сборники студенческих переводов. 

Огромное значение для нашего факультета имеет кафедра зарубежной литературы. 
Последние 10 лет ее возглавляет доктор филологических наук, профессор Валентина 
Ивановна Силантьева. До нее кафедрой руководил доцент, кандидат филологических наук 
Виктор Георгиевич Зинченко, которого, к сожалению, уже нет в живых. Валентина 
Ивановна создает свою научную школу, только в этом году четыре ее воспитанника 
защитили кандидатские диссертации. Причем все они защищались не в Одессе. Кафедра 
обновляется, сейчас все вместе мы готовим к открытию кабинет искусствоведения. 

Доктор педагогических наук, профессор Ольга Степановна Цокур возглавляет 
кафедру педагогики. Она пришла на смену доценту, кандидату наук Александре 
Николаевне Якубовской, которая, к сожалению, рано ушла из жизни. Ольга Степановна 
Цокур создала новую школу, а в ней – свое направление: методика преподавания в 
высшей школе. Под руководством Ольги Степановны более двух десятков молодых 
ученых успешно защитили свои кандидатские диссертации. 

Научную школу методики преподавания иностранных языков возглавлял в свое 
время доктор педагогических наук, профессор Владимир Львович Скалкин. Раз в два года 
проводятся конференции памяти профессора Скалкина. Для студентов, аспирантов и 
ассистентов значение этих конференций с точки зрения профессионального роста сложно 
переоценить. Уже третий год у нас работает молодой доктор педагогических наук, 
исполняющая обязанности профессора Марьяна Алексеевна Князян, выпускница нашего 
факультета. Она продолжает дело Владимира Львовича Скалкина. 

Кафедру иностранных языков гуманитарных факультетов возглавляет доцент, 
кандидат филологических наук Надежда Петровна Вит. Очень успешно ведутся защиты 
кандидатских диссертаций: еще 10 лет назад на кафедре иностранных языков 
гуманитарных факультетов работало пять кандидатов наук, сегодня – более двадцати. 

Кафедру иностранных языков естественных факультетов долгие годы возглавлял 
доцент, кандидат филологических наук Михаил Захарович Яций. Как ученый, он много 
сделал для развития кафедры. Сегодня кафедрой иностранных языков естественных 
факультетов руководит доцент, кандидат филологических наук Лариса Григорьевна 
Кириченко. На кафедре возрождается научный потенциал. 
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И как бы подводя итог рассказу о наших научных кадрах, с удовлетворением хочу 
отметить: безразличное отношение молодежи к знаниям осталось в прошлом. Сегодня 
едва ли не каждый студент стремится участвовать в конференциях, выступать с 
докладами, участвовать в вузовских олимпиадах. Мы даже вынуждены проводить 
конкурсы и выбирать лучшие из лучших работы. А это значит, что те наработки, которые 
оставили предыдущие поколения ученых, будут востребованы нынешним и следующими 
поколениями. 

– Вы уже три созыва возглавляете постоянную депутатскую комиссию Одесского 
городского совета по образованию и науке. Насколько удалось за это время построить 
систему взаимоотношений между высшей и средней школами в нашем городе? 

– Это система не только построена, она надежно работает и дает результаты. 
Вспомните, еще совсем недавно, как и в первые постсоветские годы, выпускники нашего 
факультета не хотели идти в школы. Сейчас ситуация в корне изменилась. Ко мне 
подходят студенты старших курсов и просят: «Лидия Николаевна, помогите, пожалуйста, 
трудоустроиться в школу». 

В Одессе функционируют 26 средних учебных заведений: это школы, лицеи и 
гимназии. И, наверное, нет такого среднего учебного заведения, где бы ни работали 
выпускники факультета романо-германской филологии Одесского национального 
университета. В одесских школах действительно нет вакансий на должности учителей 
иностранного языка. Наши выпускники предпочитают работу в государственных 
учреждениях работе в коммерческих структурах. Согласитесь, это не может не радовать. 

– Наступило время прагматиков, и если молодежь предпочитает работу 
преподавателем в школе какой-то коммерческой деятельности (которая, возможно, и, 
скорее всего, принесет большую прибыль), то изменилась ментальность. Как Вы 
считаете, уместно ли говорить о сугубо одесской тенденции или же что-то кардинально 
меняется в государстве? 

– Поверьте, ко мне действительно приходят студенты и говорят: «Лидия 
Николаевна, хотим работать преподавателями в школе». Одесса давно повернулась лицом 
к учителю. Мэрия выплачивает молодым учителям, которые по направлению пришли 
работать в школу, ежемесячно 100 гривень в течение трех лет. Только в этом году 
Одесский городской совет закупил 740 (а в прошлом году – 659) путевок в санатории и 
дома отдыха и распространил их бесплатно среди учителей. В нашем городе 62 учителя 
удостоены статуса «Лучший педагогический работник города Одессы», им выплачивается 
от мэрии пятидесятипроцентная надбавка к зарплате. Открою небольшой секрет: в этом 
году еще 9 учителей получат статус «Лучший педагогический работник города Одессы» 
ко Дню учителя и за высокие заслуги в работе. 

Те учителя, которые готовят победителей олимпиад, лучших из лучших 
выпускников, безусловно, являются лицом нашего города. И городская власть делает все 
возможное, чтобы их поддержать. Более того, те учителя, которые вышли на пенсию и не 
работают, также получают надбавку от мэрии. Каждый год ко Дню учителя одесский 
городской голова Эдуард Гурвиц вручает учителям ключи от новых квартир. 

Такого нет ни в одном другом городе! 
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Поддерживаем мы не только учителей, но и их подопечных. У нас 50 детей - самых 
талантливых учеников - ежемесячно получают стипендию мэра, 5 ребят – победители 
олимпиад по юридическому направлению – стипендию имени Варламова. 

Я не боюсь утверждать: вот это и есть лицо нашего депутатского корпуса, лицо 
городской власти Одессы! 

 
Игорь Петров 

// Одесский вестник. – 2010. – 25 сентября (№ 157/158). – С. 5. 

 
 
 

Исследователь звездного неба 
 

 
 

В сентябре исполнилось бы 90 лет видному одесскому ученому и преподавателю, 
профессору Ефиму Крамеру. Доктор физико-математических наук профессор Ефим 
Наумович (Хайм Нехемович) Крамер был заведующим отделом астрофизики, затем 
отделом исследования метеоров и комет Астрономической обсерватории, работал сначала 
доцентом, затем профессором кафедры астрономии Одесского университета 
им. И. И. Мечникова. 

Крупный специалист в области кометной и метеорной астрономии. Впервые в мире 
предложил метод определения момента полета метеора с помощью обтюратора 
переменного сечения в конструкции метеорного патруля, разработал метод 
фотографирования метеоров с мгновенной экспозицией и наблюдательную технику и 
методику патрулирования ярких метеоров-болидов. 

Родился Ефим Наумович 18 сентября 1920 года в селе Янковка под Одессой. 
Вскоре семья переехала в Одессу. В 1935 году окончил неполную среднюю школу и 
поступил в Одесский киномеханический техникум, который закончил в 1939 году. Во 
время учебы увлекался астрономией и посещал в обсерватории астрономический кружок, 
которым руководил профессор К. Д. Покровский. После окончания техникума работал на 
заводе «КИНАП» в должности техника-конструктора и посещал занятия на вечернем 
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отделении физико-математического факультета Одесского университета. В сентябре 1940 
года стал студентом-очником первого курса, который успешно закончил в самом начале 
1941 года. 

В апреле 1941 года Е. Н. Крамер был призван в армию, но как нестроевой по 
здоровью служил в строительном батальоне сначала в прифронтовой зоне, а затем в 
г. Златоусте на Урале. Там в 1943 году их стройбат был переведен на строительство 
комбината «Южтяжмаш», где Е. Н. Крамер стал работать техником по приборному 
оборудованию. Таким образом, Е. Н. Крамер получил большую техническую подготовку, 
пригодившуюся ему в дальнейшей работе. В августе 1945 года был демобилизован и 
вернулся к учебе в Одесском университете, одновременно занимаясь наблюдениями 
переменных звезд, малых планет и определением элементов их орбит. В 1948 году он 
работал также лаборантом Астрономической обсерватории университета. 

Закончил Одесский университет в 1949 году и получил назначение на должность 
младшего научного сотрудника Астрофизической лаборатории Физико-технического 
института Туркменского филиала АН СССР. Здесь начал заниматься фонографическими 
наблюдениями метеоров, разработал новый метод вычисления кометных радиантов 
каталога К. Д. Покровского, вычислил радианты всех комет за период 1918-1951 годов с 
учетом гравитационных возмущений от Юпитера. При этом переоткрыл кометно-
метеорные комплексы. Однако работа в Туркмении, определившая его главную тему 
исследований, была недолгой. Уже в 1950 году Е. Н. Крамер по семейным 
обстоятельствам вернулся в Одессу. 

Здесь ему пришлось работать и лаборантом в обсерватории, изредка занимая более 
высокие должности при временном уходе сотрудниц в декретный отпуск либо по другим 
временным обстоятельствам, и учителем вечерней школы. Эти переводы, зачисления и 
увольнения трудно сосчитать. Однако он продолжал интенсивную научную работу; 
исследуя метеорное вещество и связь его с кометами. Кандидатская диссертация 
«Кометные радианты и связь метеорных потоков с кометами» была готова уже в 1952 
году, но ее защита состоялась только в 1955 году, когда он уже работал научным 
сотрудником Астрономической обсерватории. В 1956 году Е. Н. Крамер стал заведующим 
астрофизического отдела Астрономической обсерватории. 

С запуском искусственных спутников Земли (ИСЗ) необходимы были знания 
характеристик верхней атмосферы Земли. Начались исследования по программе 
Международного геофизического года (МГГ). С участием Е. Н. Крамера в Москве были 
разработаны, а в Одессе на заводе «КИНАП», где он и его жена Циля Бенционовна 
работали до войны, построены полуавтоматические метеорные патрули, оснащенные 
обтюраторами переменного сечения конструкции Е. Н. Крамера и Н. И. Тимченко. Около 
трех десятилетий на этих патрулях, размещенных на ряде обсерваторий СССР, получено 
много наблюдательного материала, позволившего изучать природу метеорного вещества и 
верхней атмосферы Земли. 

В 1966 году Ефим Наумович стал преподавать на кафедре астрономии Одесского 
университета, сначала работал доцентом, а с 1975 года – профессором кафедры 
астрономии. В 1973 году защитил докторскую диссертацию «Исследование движения и 
структуры метеорных тел кометного происхождения» и в 1975 году избран профессором 
кафедры с утверждением в звании профессора в 1976 году. Исполняя преподавательские 
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функции, Е. Н. Крамер по-прежнему работал в Астрономической обсерватории 
университета и до 1992 года руководил отделом исследования метеоров и комет, передав 
его затем своему ученику, вскоре ставшему доктором физико-математических наук, 
И. С. Шестаке. 

Е. Н. Крамер опубликовал три монографии и около 200 научных работ, получил 
три авторских свидетельства: за изобретение обтюратора переменного сечения; за метод 
мгновенной экспозиции; за создание болидной камеры. На основе ценного 
наблюдательного материала получено много физических и кинематических характеристик 
метеорного вещества, его взаимодействия с кометным, астероидным и пылевым 
межпланетным веществом. Был основоположником в Одессе исследования масс 
метеороидов, вспышек метеоров, проблемы межзвездных метеоров. Материалы этих 
исследований позволили защитить три докторских и 14 кандидатских диссертации, из 
которых пять было защищено непосредственно под научным руководством Е. Н. Крамера. 

Е. Н. Крамер в 1958 году избран членом Международного астрономического союза 
(МАC), в 1976-1979 годах находился в руководстве Комиссии 22 (Метеоры и метеориты) 
МАС. Он один из признанных лидеров по метеорным исследованиям в СССР в периоды 
МГГ и последующих компаний (МГГС, МГСС) по исследованию верхней атмосферы 
Земли метеорными методами. Тогда же консультировал работы Одесского института 
связи по созданию дальней радиосвязи с применением метеорной составляющей, 
принимал деятельное участие в создании Болидной службы СССР. С 1994 года жил в 
США и продолжал сотрудничать с Астрономической обсерваторией Одесского 
университета, публиковать совместные научные работы. 

В настоящее время все сотрудники кафедры астрономии и Астрономической 
обсерватории, будучи студентами, слушали лекции этого замечательного педагога и 
ученого, многие из них выполняли научные исследования под  его руководством. Все мы 
помним его высокую требовательность и правило тщательной подготовки к экзаменам, 
вдумчивого выполнения научных исследований и заботу о порученных его опеке 
студентах и аспирантах. С отъездом Е. Н. Крамера (в США жила семья его единственной 
дочери и его внучки) практически завершилась эпоха фотографических исследований 
метеоров в Одессе и на Украине. Умер Е. Н. Крамер 12 февраля 2002 года в г. Портленд 
(США). 

 
Валентин Каретников, Алла Маркина 

// Одесский вестник. – 2010. – 2 октября (№ 161/162). – С. 6. 
 

Дань уважения одесскому библиографу 
 

В Воронцовском переулке, у дома номер 9, состоялось торжественное открытие 
мемориальной доски известному одесскому библиографу Виктору Семеновичу Фельдману. 

У дома, где в крохотной квартире проживал Виктор Семенович и его супруга, 
собрались ближайшие родственники и друзья библиографа, для того чтобы вспомнить и 
еще раз почтить память известного одессита. 

Имя Виктора Семеновича Фельдмана знакомо многим поколениям жителей нашего 
города. Всю свою жизнь он проработал в Научной библиотеке Одесского национального 
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университета им. И. И. Мечникова, консультировал тысячи людей, начиная от студентов и 
заканчивая зарубежными специалистами, высокопоставленными чиновниками, – 
рассказывает известный одесский краевед Олег Губарь. – Любая справка, любые вопросы, 
связанные с Одессой, – все это помогал найти, «раскопать» Виктор Семенович. Он жил на 
нищенскую зарплату библиотекаря и при этом никогда ни в чем не нуждался. Виктор 
Семенович и его жена были для меня близкими людьми, они всегда опекали, учили, 
помогали, чем могли, они меня подпитывали, заражали своим примером – показывали, 
что можно жить, когда ничего не надо, кроме книг, чтения и любимого дела. И жить при 
этом счастливо. 

По словам невестки Виктора Фельдмана Ирины Константиновой открытие этой 
мемориальной доски – поистине народное мероприятие, которое бы не состоялось, если 
бы не помощь друзей, близких, знакомых и даже незнакомых, неравнодушных одесситов. 
Особая заслуга принадлежит председателю украинского общества охраны памятников 
истории и культуры Наталье Мотыревой, которая, пройдя все коридоры власти, воплотила 
проект в жизнь для того, чтобы каждый, кто знает и помнит Виктора Семеновича, мог 
прийти сюда и почтить его память. 

– Эта мемориальная доска – человеку, которого мы все любили, высоко почитали. 
Виктор Семенович был эрудитом, интеллигентом с большой буквы, специалистом самого 
высокого уровня, – отметил начальник управления по вопросам культуры и искусства 
Одесского городского совета Роман Бродавко. – Этому человеку многие благодарны 
рождением своих статей, книг, научных работ. Он был тем, кем когда-то Твардовский 
считал Самуила Маршака, – «редактором замыслов» – замыслов, которые впоследствии 
нашли воплощение в работах разных людей. Виктор Семенович был чрезвычайно 
требователен к людям, которые занимались научными изысканиями, и появление в нашем 
городе знака его памяти – гарант, что имя это не будет забыто, а мы будем ощущать 
незримое присутствие Виктора Фельдмана и с большей честностью, ответственностью 
относиться к своему делу. 

Анна Ильина 
// Одесский вестник. – 2010. – 7 октября (№ 164). – С. 7. 

 
Почетные звания присвоены юристам 

 
Указом Президента Украины за весомый личный вклад в реализацию 

государственной правовой политики, укрепление законности и правопорядка, высокий 
профессионализм в защите конституционных прав и свобод граждан и по случаю Дня 
юриста первому проректору Национального университета «Одесская юридическая 
академия» Минасу Аракеляну присвоено почетное звание «Заслуженный юрист 
Украины», заведующему кафедрой общеправовых дисциплин и международного права 
Одесского национального университета им. Мечникова Владимиру Плавичу – почетное 
звание «Заслуженный деятель науки и техники Украины». 

 
// Вечерняя Одесса. – 2010. – 9 октября (№ 149/150). – С. 1. 

 
Философскому факультету ОНУ – 10 лет 
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Философский факультет Одесского национального университета 

им. И. И. Мечникова отмечает свое 10-летие. 
В интервью ИА «Контекст-Причерноморье» декан философского факультета 

Александр Чайковский сообщил: «Сегодня у нас большой праздник – ровно 10 лет назад 
министр образования подписал указ о создании нашего факультета. Одновременно с этим 
мы отмечаем 15-летие открытия специальности «Философия» в нашем университете – 
первой специальности на юге и востоке Украины, и 205 лет с начала преподавания 
философии в Одессе». 

Философский факультет был создан на базе философского отделения ИСН 
(кафедра философии естественных факультетов) ОНУ им. И. И. Мечникова 6 октября 
2000 года приказом № 475 министра образования и науки Украины. При создании 
факультета к нему была присоединена кафедра философии и основ общегуманитарных 
знаний филологического факультета. В состав факультета входят три кафедры: кафедра 
философии естественных факультетов, кафедра философии и основ общегуманитарного 
знания, кафедра культурологии (созданная в июле 2002 года). 

 
// Вечерняя Одесса. – 2010. – 9 октября (№ 149/150). – С. 4. 

 
Мемориальная доска Виктору Фельдману 

 
Всемирный клуб одесситов совместно с управлением по вопросам культуры и 

искусства Одесского городского совета установили мемориальную доску одесскому 
библиографу Виктору Фельдману, передает ИА «Контекст-Причерноморье». 

Торжественно мемориальную доску открыли 4 октября в Воронцовском пер., 9 сын 
и невестка библиографа, их внучки, а также начальник управления по вопросам культуры 
и искусства Одесского городского совета Роман Бродавко. 

«Средства на открытие памятной доски собирали всем миром – помогали 
знакомые, управление по вопросам культуры и искусства горсовета, украинское Общество 
по охране памятников культуры, Всемирный клуб одесситов и многие другие. 
Мемориальная доска установлена в Воронцовском переулке не случайно: в этом доме в 
крохотной квартирке на верхотуре, с отгороженным занавеской туалетом мой отец 
прожил долгие годы», – рассказал Семен Фельдман. 

Виктор Семенович Фельдман (1915-2008) – первый лауреат Дерибасовской премии, 
бывший библиограф научной библиотеки Одесского национального университета 
им. И. И. Мечникова. Проработал на этом посту более 40 лет. 
 

// Вечерняя Одесса. – 2010. – 9 октября (№ 149/150). – С. 5. 

 
Философы празднуют юбилей 

 
Состоялось торжественное заседание Ученого совета философского факультета 

Одесского национального университета имени И. И. Мечникова, посвященное 205-летию 
начала преподавания философии в Одессе, 145-летию Одесского национального 
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университета имени И. И. Мечникова, 15-летию специальности «Философия» в ОНУ и 10-
летию философского факультета ОНУ. 

Философский факультет был создан 6 октября 2000 года приказом министра 
Министерства образования и науки Украины Василия Кременя № 475. Декан 
философского факультета кандидат философских наук, доцент, Отличник образования 
Украины, академик  Александр Чайковский, открывая заседание Ученого совета 
факультета, отметил, что специальность «философия» в ОНУ была открыта в 1995 году, а 
«культурология» – в 2002 году. 

– Феномены «философии» и «культурологи» проявились в том, что две эти 
специальности созданы как популярные, модне, интересные и контрактные 
специальности, – сказал Александр Чайковский. – За последние несколько лет наши 
студенты завоевали 14 дипломов всеукраинских олимпиад и конкурсов. По нашей 
инициативе и на нашей базе проведены первые три в истории Украины всеукраинские 
олимпиады студентов. Ежегодно проводяться всеукраинские научные чтения памяти 
Георгия Флоровского. На философском факультете работают известные научные школы 
профессоров А. И. Уемова и И. Я. Матковской. У нас работают один из четырех в ОНУ 
советов по защите докторских и кандидатских диссертаций и докторантура. С 2004 года 
мы подготовили 25 кандидатов и двух докторов наук. Сдана в совет диссертация 
гражданки Польши Евы Мухи-Шаек, которая закончила на нашем факультете 
докторантуру. Это будет первый иностранный доктор, подготовленный в ОНУ за 
последние двадцать лет. 

С приветственным словом к собравшимся обратися исполняющий обязанности 
ректора Одесского национального университета им. И. И. Мечникова профессор Игорь 
Николаевич Коваль, который особо подчеркнул, что за непродолжительное 
существование философский факультет достиг серьезных успехов. 

– Мы гордимся этим подразделением, – отметил Игорь Николаевич. – Здесь было 
бы уместно вспомнить известную фразу американского астронавта Нила Армстронга, 
который, высадившись на Луне, сказал: «Это маленький шаг для человека, но огромный 
скачок для человечества». 10 и 15 лет – действительно в масштабах не только 
человечества, но и развития Одесского национального университета – относительно 
небольшой срок, но это колоссальный период по важности и значимости, по 
концентрации человеческих усилий, который проделал весь коллектив, называемый 
сегодня философским факультетом. Сегодня здесь прекрасный кадровый потенциал – 7 
докторов наук, профессоров и 25 кандидатов наук, доцентов. Я всегда верил, если мы 
имеем молодежь, которая выбирает философию и культурологию как свое будущее, то 
страна не потеряла перспективу. И еще одно – ректорат немножко в долгу перед 
философским факультетом, потому что все педагоги и все студенты заслуживают лучших 
условий и технической базы. Надеюсь, небольшим утешением будет, что другие 
факультеты ненамного лучше живут. Мы будем стараться сделать в ближайшие годы все 
возможное, чтобы улучшить ситуацию. Ну а пока в порядке некоторой компенсации, 
именно так – не дара, а компенсации – подписано распоряжение о выделении 
философскому факультету нового компьютерного класса, 

Далее Игорь Коваль по случаю юбилеев вручил грамоты сотрудникам 
философского факультета. Было еще много поздравлений от коллег, приехавших из 
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других городов Украины, и Одессы. Торжественные мероприятия продлятся до 14 
октября. В ходе празднований будут прочитаны лекции, пройдут научные конференции, 
философские чтения, «круглые столы», мастер-классы, а также многочисленные выставки 
живописи и выставка научных работ преподавателей факультета. 

 
Ольга Фролова 

// Одесский вестник. – 2010. – 9 октября (№ 165/166). – С. 5. 
 

Памяти выдающегося слависта 
 

 
Из восьмидесяти прожитых лет 55 он отдал науке, вписав в современное 

языковедение не одну яркую исследовательскую страницу. Каждая десятая из 500 его 
опубликованных работ была издана за границей. 

И когда два года назад перестало биться сердце доктора филологических наук, 
профессора, члена-корреспондента Национальной академии наук Украины Юрия 
Александровича Карпенко, международная лингвистическая научная общественность 
решила ежегодно отмечать его память проведением на базе Одесского национального 
университета имени И.И. Мечникова, где он работал, международных научных чтений. 

Второй по счету форум славистов, который завершился на днях, собрал на 
филологическом факультете ОНУ им. И. И. Мечникова свыше ста ученых из всех 
регионов Украины, стран постсоветского пространства, Китая, Ирана и ряда других 
государств дальнего зарубежья. Все они, опираясь на фундаментальные исследования 
Юрия Александровича, предложили коллегам свои новейшие разработки в отраслях 
ономастики, топонимики, диалектологии, стилистики, этимологии, этнолингвистики. 

Юрий Александрович был человеком высокой научной и общечеловеческой 
культуры, который еще в студенческие годы самостоятельно изучил китайский, немецкий, 
французский, чешский, болгарский и польский языки. Его учениками и последователями 
сегодня с гордостью называют себя шестьдесят кандидатов и шесть докторов наук, тысячи 
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выпускников разных лет филологического факультета Одесского национального 
университета имени И. И. Мечникова. 

По результатам двух международных научных чтений, посвященных его памяти, 
будут изданы два выпуска периодического научного сборника «Мова». 

 
Виктор Козюра 

// Одесские известия. – 2011. – 18 октября (№ 115). – С. 2. 
 

Игорь Коваль назначен ректором ОНУ 
 

Министр образования и науки Украины Дмитрий Табачник 16 октября подписал 
приказ о назначении И. Коваля на должность ректора ОНУ им. И. И. Мечникова. 

Как мы сообщали, 2 августа 2010 года директор Института социальных наук 
Одесского национального университета им. И. И. Мечникова Игорь Коваль был назначен 
исполняющим обязанности ректора ОНУ. 20 сентября на конференции трудового 
коллектива ОНУ он был избран претендентом на должность ректора ОНУ. 

 
// Вечерняя Одесса. – 2010. – 19 октября (№ 155). – С. 1. 

 
ОНУ завоевал право на участие в проведении программы ЕС «Эразмус 

Мундус – Акция 2» 
 

Одесский национальный университет им. И. И. Мечникова выиграл право на 
участие в проведении программы Европейского Союза «Эразмус Мундус – Акция 2», 
передает ИА «Контекст-Причерноморье». 

Как отметил на пресс-конференции, посвященной этому событию, проректор ОНУ 
по международным связям Сергей Скороход, «Эразмус Мундус» – это образовательная 
программа ЕС, направленная на активизацию международного сотрудничества и 
повышение мобильности студентов, преподавателей, ученых. В 2010 году право ее 
проведения в Украине, Беларуси и Молдове выиграл консорциум университетов, в 
который входит ОНУ им. И. И. Мечникова. Координатором консорциума является 
испанский университет Деусто, город Бильбао, в Украине – ОНУ им. И. И. Мечникова». 

«Общий бюджет программы – около 5 млн. евро. Программа рассчитана на 4 года и 
предполагает предоставление 100 стипендий гражданам Украины для учебы в странах ЕС 
и 51 стипендии гражданам ЕС для стажировки в Украине, Беларуси и Молдове. 
Продолжительность стажировки: для бакалавров – 6 или 10 месяцев, магистров – 22 
месяца, аспирантов – 6-36 месяцев, научных работников – 1 месяц, докторантов – 6 
месяцев», – добавил проректор. 

«Стипендия полностью покрывает затраты на оформление визы, учебу, питание и 
медицинскую страховку. Ежемесячная стипендия для бакалавров и магистров – 1000 евро, 
для аспирантов – 1500 евро, для докторантов – 1800 евро, для академического персонала – 
2500 евро», – отметил С. Скороход. Получить стипендии на учебу могут: студенты 
(бакалавры и магистры), аспиранты, докторанты и академический персонал 6 
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национальных университетов Украины; студенты (магистры), аспиранты и докторанты 
других вузов и выпускники всех украинских вузов. 

 
// Вечерняя Одесса. – 2010. – 19 октября (№ 155). – С. 1. 

 
Не гречкою єдиною... 

 
Упродовж року інформагентство «Міст-Одеса» проводило моніторинг цін на 

основні продукти харчування в нашому обласному центрі, фіксуючи динаміку їх змін. 
Аналіз і результати такого моніторингу були оприлюднені на спеціальній прес-
конференції. Щоб допомогти розібратися в ситуації, до розмови запросили експертів: 
Сергія Якубовського, доктора економічних наук, професора ОНУ ім. І. І. Мечникова, 
Віктора Пєнова, директора агрофірми «Паритет» Іванівського району, та інших 
обізнаних з проблемою фахівців. 

До речі, за тиждень до прес-конференції Одеська філія Інституту імені Горшеніна 
провела опитування «Матеріальне становище одеситів – думка городян». Результати 
опитування, яким було охоплено 885 осіб, стали преамбулою розмови. 

Як з'ясувалося, більшість одеситів (96,5 %) сьогодні переживають матеріальні 
труднощі. При цьому 40 % опитаних стверджували, що мають за що жити, однак не 
можуть собі дозволити купити цінні речі (холодильник, меблі...); мають гроші на їжу, але 
не дозволяють собі купувати одяг і взуття – більше чверті з опитаних (27,6 %); ледве 
зводять кінці з кінцями, не маючи за що купувати навіть достатньо їжі 15,2 %; у тому, що 
не відчувають скрути, призналися лише 1,7 %. 

Більшість одеситів (81,8 %) відчули, що останнім часом стали жити скромніше: 
понад половина з них 58 % свого прибутку витрачають на харчі. Кожен четвертий почав 
економити на подорожах, просто на культурному й здоровому відпочинку, на купівлі 
нового взуття та одягу. Останнім часом 15,7 % респондентів накопичили борги за 
комунальні послуги. Кожен четвертий вимушений вже скоротити споживання м’яса, риби, 
масла, фруктів, цукру... 

Чверть опитаних (24,6 %) налаштовані шукати підробіток, якщо ціни на продукти 
продовжуватимуть рости. Приблизно кожен четвертий (23,6 %) з часом готовий 
змиритися з ростом цін. Мовчки. Адже тільки 8 % з числа опитаних готові брати участь в 
акціях громадянської непокори. 

В ході розмови навколо спалаху цін учасники заходу спробували пошукати причини 
такого неподобства. Винили недобросовісних посередників, які наживаються на праці 
селян і на статках городян, нарікали на відсутність державного регулювання цін. При 
цьому добряче перепало інспекції з контролю за цінами в Одеській області, роботи якої 
абсолютно, казали, не видно, та Антимонопольному комітету, який зайнятий «збиранням 
бліх» замість того, щоб сприяти лікуванню потрощеного хребта вітчизняної економіки... 

До речі, як обнадіяв Сергій Якубовський, ціни на продукти харчування дуже скоро 
почнуть знижуватися, бо, мовляв, їх підвищення було пов’язане не з кризою, а з 
політичною перетасовкою в державі: підвищенням цін крупний бізнес, на думку фахівця, 
покрив свої виборчі витрати. 
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Щодо гречки, яка останнім часом подорожчала втричі. Її люди почали менше 
купувати. Рівно втричі. 

 
Яна Стасіна 

// Чорноморськi новини. – 2010. – 23 жовтня (№ 109/110). – С. 1. 

 
Увічнений у читаннях 

 

 
 

Юрій Олександрович Карпенко, відомий мовознавець, доктор філологічних наук, 
професор, член-кореспондент НАН України, пішов із життя 10 грудня 2009 року невдовзі 
після свого 80-ліття. Його смерть стала величезною втратою не лише для сім’ї та колег, 
але й для всієї громади міста. Більшу частину свого життя учений присвятив праці в 
Одеському національному університеті, заснувавши відому та визнану в світі Одеську 
ономастичну школу. 

На початку жовтня в ОНУ ім. І. І. Мечникова відбулися наукові читання пам’яті 
Юрія Карпенка, організовані на базі кафедри загального і слов’янського мовознавства 
філологічного факультету разом з Українським комітетом славістів. На відкриття 
з’їхалося близько 60 науковців. Завітали гості із зарубіжжя – з Польщі, Росії, Білорусі. 
Більшість з них були знайомі з Юрієм Олександровичем особисто. Тематика читань дуже 
широка: загально мовознавчі, , ономастичні, славістичні питання. 

Відкрив читання декан філологічного факультету Євген Михайлович Черноіваненко. 
Він, зокрема підкреслив: «Юрій Олександрович був українцем у кращому, вищому, 
соборному розумінні цього поняття. Таким несучасним українцем. Він ніколи не боровся 
за владу: легко залишив своє крісло декана в Чернівцях і приїхав до Одеси. Він ніколи не 
намагався стати начальником. Пропрацювавши у нас на факультеті 33 роки завідувачем 
трьох кафедр (української, російської та слав’янської філології), він полишив цю посаду 
завідувача, тільки-но виникла така можливість: його учень Олександр Бондар захистив 
докторську дисертацію і Юрій Олександрович одразу передав йому кермо правління. Він 
ніколи не виступав на мітингах, а завжди і до останнього був дуже скромною, простою і 
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надзвичайно своєрідною людиною. Він був самодостатнім, бо працював не заради когось, 
а заради науки і викладання. Йому судилося стати мудрим вчителем для дуже багатьох. І 
він зміг залишити свій неповторний слід на Землі, залишити після себе світлу пам’ять. Ми 
вдячні долі за те, що в історії нашої науки, в історії нашого університету і факультету, а 
також в особистій історії кожного з нас була така людина, як Юрій Олександрович 
Карпенко». 

Колега й особистий товариш Юрія Олександровича професор з Києва Василь 
Вікторович Лучик запропонував зробити такі читання регулярними. Свою доповідь він 
присвятив розгляду актуальних напрямів ономастичних досліджень. Нагадав, що у 
1959 році сталася важлива подія – перша республіканська наукова ономастична нарада, 
яка започаткувала відлік всім ономастичним конференціям, що регулярно проводяться в 
Україні. В останні півстоліття українська ономастика розвивалася у традиційних 
напрямах, відомих у загальному мовознавстві. Дуже часто піонером у цих напрямах була 
й Одеська ономастична школа, яку понад сорок років очолював саме Юрій Карпенко. 
Професор Лучик підкреслив, що одним з найважливіших завдань ланки ономастів є 
відродження історичних назв і топонімії різних регіонів, звільнення власних назв від 
заідеологізованості.  Розв’язати цю проблему може чітка система наукових принципів та 
критеріїв, які повинні бути закріплені на законодавчому рівні. І зробити це необхідно 
тому, що дуже часто хороші ініціативи науковців наштовхуються на безглуздий і зовсім 
неаргументований спротив влади, через який часто зводяться нанівець роки кропіткої 
праці вчених. Василь Лучик наголосив: «Але ж у відновленні історичних назв нема 
жодної політики. Це відродження тих надбань мови і культури, які покликані зберегти 
нашу пам’ять про нашу ж історію». 

З-поміж інших першочергових завдань, на думку Василя Лучика, чільне місце 
посідає видання наукової літератури. «З огляду на те, яку невичерпну інформацію 
(культурно-історичну, мовознавчу тощо) містять у собі власні назви, кінцевим 
результатом регіональних (а потім і загальнонаціональних) досліджень повинно стати 
видання ономастичних атласів та створення етимологічних словників топонімів України, 
яких конче потребує українське і слов’янське мовознавство. Хоча б коротких наукових! – 
зазначив дослідник. – Таке завдання стоїть ось уже, мабуть, упродовж півстоліття й дуже 
важливе для всіх ономастів слов’янських країн». Наостанок київський гість наголосив на 
тому, що зараз в ономастиці з'являється багато нових методів та напрямів. Утвердження їх 
в Україні стає можливим саме завдяки одеським філологам. Наприклад, структурно-
математичний метод з виокремленим у ньому напрямом комп’ютерної лінгвістики. «Якщо 
статистичні методи широко використовуються в ономастичних дослідженнях, то 
комп’ютерна ономастика лише стверджується в Україні і, зокрема, саме завдяки праці 
дослідників Одеської ономастичної школи», – підкреслив Василь Лучик. 

Особливим гостем наукових читань стала професор із Чернівців Людмила 
Олександрівна Ткач, яка виступила з доповіддю «Внесок Ю. О. Карпенка в дослідження 
історії української літературної мови на Буковині». Справа в тому, що саме в цьому місті 
Юрій Олександрович розпочинав свій шлях як науковець. Людмила Ткач зізналася, що 
завжди захоплювалася Юрієм Карпенком, і ще в студентські роки на неї велике враження 
справила його сміливість: «У той час, коли працював Юрій Олександрович, власне 
мовознавці його покоління, не раз треба було з обережністю писати, говорити і 
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досліджувати ті сторінки історії, мови і літератури, які припадали на період до 1917 року». 
Треба було бути дуже обережним, приховувати деякі власні переконання, аби зберегти 
життя. Юрій Олександрович завжди казав і робив те, що вважав за потрібне, геть 
незважаючи при цьому на якісь заборони чи так звані «офіційні позиції» влади. 

Говорячи про внесок Юрія Карпенка в розвиток чернівецької філології, професор 
зауважила, що більшість кандидатських та докторських дисертацій, що виконуються на 
їхньому факультеті, так чи інакше розгортають ту проблематику, яку свого часу помітив 
ще Юрій Олександрович. Від імені невеличкої університетської делегації свого міста 
Людмила Ткач подарувала кафедрі загального і слов’янського мовознавства ОНУ картину 
відомої чернівецької художниці. «Це семінарська церква Трьох Святителів, попри яку 
Юрій Олександрович щодня ходив на роботу на філологічний факультет Чернівецького 
університету. Я думаю, що вона прикрасить вашу кафедру і буде згадкою про Чернівці та 
про Буковину, і про дорогу для нас людину, яка поєднала тепер одеський університет з 
багатьма університетами інших міст та країн», – зазначила Людмила Олександрівна. 

Хтось колись сказав, що «серед науковців нема конкурентів, є лише опоненти». І 
читання, про які веду мову, вкотре це засвідчили. Усі, хто виступав, ділилися з колегами 
досвідом, новими відкриттями. Якби не двадцятихвилинний регламент, то говорили б 
кілька днів підряд, настільки широка кожна тема. Дуже важливо, що до проведення 
наукових читань було залучено молодь: більшість із доповідачів підсекцій – доценти та 
аспіранти. 

На закінчення конференції було ще дві доповіді. З першою – «Лексико-семантичний 
потенціал слова в науковому діалозі українських філологів: Ю. О. Карпенко – 
Л. А. Лисиченко» – виступив доцент Дмитро Дергач. А другу, присвячену темі «Античні 
старожитності сарматсько-іранського прикордоння. Лінгвістичний аналіз», виголошувала 
професор з Білорусі Лариса Козлова. Вона зізналася: щойно приїхала з вокзалу й одразу 
поспішила сюди, аби вшанувати пам’ять Юрія Олександровича. «З першої своєї роботи я 
живу слов'янською старовиною. Влізла туди й погрузла там з головою. Якось в одній з 
книг Юрія Карпенка прочитала відгук на одну із своїх історичних праць. Це були такі 
високі слова, що вони й досі мають для мене значення. Я вдячна, що ваша українська сім’я 
народжує таких благородних людей. Їх у нас не густо, але, слава Богу, що вони є, адже 
вони допомагають іншим», – зазначила Лариса Михайлівна. 

Родзинкою форуму стала «товариська вечеря». За словами завідувача кафедри 
загального і слов’янського мовознавства, доктора філологічних наук Миколи Івановича 
Зубова, це буде обов’язковий елемент наукових читань. Адже кулуарні розмови та 
товариська бесіда лише зміцнюють наукові стосунки. Він також зазначив, що важливу 
роль в організації конференцій відіграли комп'ютерні технології. Адже до самого моменту 
зустрічі спілкування учасників проходило в інтерактивному режимі. І саме завдяки мережі 
Інтернет учасники форуму мали змогу познайомитися один з одним та дізнатися теми 
доповідей ще до приїзду в Одесу. 

Третього дня спеціально для гостей заходу організували екскурсію Одесою. Після 
цього керівники секцій зібралися на заключне пленарне засідання, щоб підсумувати 
форум. Вердикт учасників виголосив Микола Зубов: «Наукові читання слід вважати 
першими Карпенківськими науковими читаннями і надалі заснувати традицію їх 
регулярного проведення. Доцільно буде організовувати їх по черзі на базі тих 
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мовознавчих кафедр ОНУ ім. І. І. Мечникова, які свого часу послідовно очолював 
професор Юрій Карпенко. Варто також звернутися до колег з Чернівецького 
національного університету імені Юрія Федьковича з пропозицією, щоб одні з таких 
меморіальних наукових читань були проведені на базі цього університету, з якого почався 
науковий шлях Юрія Олександровича і в якому він залишив яскраву пам’ять про себе як 
про талановитого науковця та як про непересічну особистість». 

Учасники читань зійшлися у думці, що слід звернутися до Інституту мовознавства 
ім. О. О. Потебні НАН України з пропозицією, щоб одна з наступних ономастичних 
конференцій була проведена на базі філологічного факультету ОНУ ім. І. І. Мечникова, де 
Ю. О. Карпенко сформував Одеську ономастичну школу. Керівники секцій вирішили 
також підтримати ініціативу філологічного факультету Одеського університету про 
запровадження студентської стипендії імені члена-кореспондента НАН України 
Ю. О. Карпенка. Першу таку стипендію доцільно буде присудити одному з найкращих 
студентів, що спеціалізуються при кафедрі загального і слов'янського мовознавства ОНУ, 
засновником якої був професор Юрій Карпенко. 

 
Іванна Дерев’янко, 

студентка ОНУ імені І. І. Мечникова. 
На знімку: Юрій Карпенко. 

Фото з архіву редакції 
// Чорноморськi новини. – 2010. – 28 жовтня (№ 111). – С. 3. 

 
Ниточка до ниточки – голому сорочка 

 
Ось уже майже десять років Чорноморське козацьке з'єднання проводить благодійну 

акцію під промовистою назвою «З бідного по ниточці – голому сорочка». Спитаєте, чому з 
бідного, а не з кожного? Бо найбільш співчутливі до чужої скрути бідні, бо й самі не раз з 
нею стикалися. Саме бідний готовий зі своєї сорочки витягти ниточку до спільного 
клубочка, з якого потім разом і витчуть сорочку. Багаті ж і заможні, коли до них 
звертаєшся, як правило, кажуть, що зайвих грошей не мають. Шкода цих скнар, обділених 
такими високими людськими поняттями, як співчуття, доброта, вони глухі до радості від 
того, що зміг комусь допомогти. А чи можна бути багатим і щасливим, якщо поруч з 
тобою живуть бідні, знедолені, босі та голодні діти, сироти? 

Кілька місяців тому козаки Чорноморського з'єднання виїжджали до 
малозабезпечених родин у Любашівському районі, де надали матеріальну допомогу 70 
дітям. А нещодавно вирушили з такою місією до Татарбунарського району. Цей намір 
крайовий військовий отаман ЧКЗ, генерал-осавул Володимир Пукліч заздалегідь 
обговорив з головою райдержадміністрації Наталією Кожухаренко, головою райради 
Вікторем Швецем та мером Татарбунар Михайлом Гусаренком. Після тої розмови та 
аналізу інформації, наданої отаманом районного козацького осередку Ольгою Гусаренко, 
вирішили зібрати дарунки, необхідні речі для 170 діток. 

Делегацію, в якій були й молоді козаки-благодійники – студенти Одеського 
національного університету ім. І. І. Мечникова, радо вітали в Татарбунарах керівники 



210 

 

 

селища і району, представники громадськості. Всі дякували гостям за безкорисливу і таку 
потрібну допомогу. 

Хто ж постарався, підготував необхідне для дітей? Найперше називали отамана ПКТ 
«7-й кілометр» курінного УК Анатолія Раєнка, який постійно бере участь у благодійній 
акції. Цього разу він передав сиротам 42 пари взуття, посуд тощо. Приватний підприємець 
Олена Рябчук вперше зголосилася допомогти дітям, передавши школярикам 11 портфелів. 
Директор фірми «Сладко» В’ячесла Носаченко подарував 50 кілограмів різного печива, 
яким смакуватиме вдячна дітвора. Не залишився осторонь, як і завжди, директор ВАТ 
«Одесхарчокомбінат» Сергій Терзієв: з підприємства відправили юним татарбунарцям 
понад тисячу пакетів різних супів, каш, желе, киселю тощо. 

Серед учасників цього благодійного «десанту» був голова профкому і директор 
студмістечка ОНУ ім. І. І. Мечникова Володимир Агаєв. Студенти цього закладу зібрали 
дітям кілька сотень олівців, ручок, зошитів, фломастерів, альбомів, фарб, пензлів, 
пластиліну, а також одіж, солодощі. 

До Одеси поверталися в чудовому настрої, під враженням від зустрічей. І в автобусі 
домовлялися про наступну подорож, яка проляже до Саратського району, звідки до речі, 
родом голова профспілки студентів та аспірантів ОНУ Вадим Пенов. 

Активісти акції раді будуть кожному, хто підготує подарунки дітям з 
малозабезпечених родин. Можна їх приносити, пересилати за адресою: 65006, м. Одеса, 
вул. Мельницька, 3, крайова військова канцелярія Чорноморського козацького з’єднання, 
тел. 715-10-98, 730-40-63, 730-40-98. Нехай добра справа не обминає добрих, щирих 
серцем людей.  

 
Володимир Черкінський 

// Чорноморськi новини. – 2010. – 30 жовтня (№ 112). – С. 2. 
 

Общежитие – дом родной? 
 

«Абитуриент, это твой дом!» – такими теплыми словами приветствовали вузы 
Одессы еще не студентов, но уже и не школьников. И действительно, выбранное учебное 
заведение для студента впоследствии становится практически родным домом. А 
иногородним студентам альма-матер предоставляет еще и общежитие. Как живут 
студенты в своем втором доме? 

Девять общежитий Одесского национального университета им. И. И. Мечникова 
образовали студенческий городок. Есть общежития семейные, для иностранцев, 
аспирантов, преподавателей. Некоторые здания стоят уже больше полувека, они 
возводились еще во времена Советского Союза, практически не подвергались 
капитальному ремонту, так что, как говорят, «на ладан дышат». 

Невзирая на престижный статус ОНУ им. И. И. Мечникова, занимающего 
лидирующие позиции в образовательной сфере и получившего немало наград за 
выдающиеся заслуги в подготовке специалистов для Украины, студенческие общежития 
обделены вниманием администрации университета. 

Впервые переступив порог общежития пять лет назад, я испытала настоящее 
потрясение. «Благоухающие» плесенью и ароматами кухни коридоры, тесная для четырех 
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человек ободранная комната, которую нам предстояло (с помощью родителей) привести в 
нормальный вид, шумные, не всегда трезвые соседи и постоянные «обитатели» 
общежития – тараканы... После домашнего уюта жить в таких стенах страшновато, как 
будто не третье тысячелетие на дворе. Из удобств – электричество и газ. Горячая вода 
бывает только во время отопительного сезона. 

«Золотые» студенческие годы омрачают и санитарно-гигиенические условия 
проживания в общежитии – разделенные по гендерному признаку «М» и «Ж» два 
душевых отделения, где можно не только принять душ, но и получить пару-тройку 
разновидностей грибковых заболеваний. Впрочем, не исключено, что их можно подцепить 
и в кухне, умывальной комнате, а также в туалете. 

Зимой в общежитиях холодно – еле теплые батареи и так называемые «дуйки», а 
также электрокамины преклонного возраста не согревают, зато из-за перегрузки часто 
горит электропроводка, которая по возрасту может соперничать с каминами. 
Администрация общежития с завидным постоянством отбирает все вышеупомянутые 
средства обогрева, в том числе и электрочайники. 

Немудрено, что ОРВИ и грипп – частые гости в общежитиях. 
Многие услуги, такие как уборка этажа, пользование душем являются платными, 

поневоле задаешься вопросом: а что оплачивает студент при поселении? 
Бороться с такими порядками в общежитиях пытался профком студентов и 

аспирантов ОНУ. Статьи о реалиях студенческой жизни в общежитиях появлялись в 
университетской многотиражке, но, увы, ситуация к лучшему не изменилась. 

Студенты, не желающие жить в таких условиях, снимают квартиры или комнаты, 
если, конечно, позволяют средства. Кое-кто правдами и неправдами перебирается в 
общежитие политехнического университета, где условия чуть получше. И все вместе 
завидуют обитателям общежитий юридической академии, в которых хоть оплата за 
проживание на порядок выше, но условия несравнимы. Несомненно, многое зависит от 
финансовых возможностей вуза, но мне кажется, что уважение к студентам и забота о них 
тоже играют не последнюю роль... 

...Еще несколько месяцев, и закончится моя студенческая жизнь. Конечно, со 
временем забудется все негативное – и холод в общежитии, и ржавые краны в душевой, и 
вездесущие тараканы. Вот только жаль, что пришедшие на смену выпускникам 
первокурсники столкнутся не только с радостями студенческой жизни, но и с ее 
изнанкой... 

 
Валентина Владимирова 

// Вечерняя Одесса. – 2010. – 4 ноября (№ 164). – С. 4. 
 
 
 
 
 

Сражения студентов на черно-белых полях 
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Спартакиада вузов г. Одессы по шахматам 2010 года финишировала. Это, уже 12-е, 
командное соревнование проводилось в Национальном морском университете по 
круговой системе. 

Впервые сборные студентов были разбиты на две группы, в каждой из них по 
восемь команд. Контроль времени – 25 минут каждому участнику до конца партии без 
бонуса. Состав команд: трое юношей и три девушки. 

Бывшие воспитанники ОСДЮШОР стали студентами, но не растеряли те знания, 
которые получили от опытных наставников. Команда университета 
имени И. И. Мечникова в первой лиге катком прошлась по своим конкурентам и завоевала 
звание чемпиона Южной Пальмиры с прекрасным результатом – 13 очков из 14 
возможных. Золотые медали получили Дмитрий Кигель, Ярослав Островский, 
АнжейБояк, Диана Гармаш, Марина Забгаева и Валентина Москалец. Ожесточенная 
борьба развернулась за последующие места. Серебряные награды выиграла команда 
академии строительства и архитектуры, набрав 11 очков. На очко меньше у команд 
юридической академии и политехнического университета. Бронзовые медали достались 
юристам. Во второй лиге первенствовала команда Академии связи имени А. С. Попова, 
одержавшая семь полновесных побед и получившая право выступать в следующем году в 
первой лиге. А первую лигу покинула сборная академии холода, оказавшаяся на 
последнем месте. 

 
Олег Милютин. 

Международный мастер по шахматам 
// Вечерняя Одесса. – 2010. – 6 ноября (№ 165/166). – С.10. 

 
Остров культуры и вдохновения 

 
На Сабанеевом мосту в Одессе стоит великолепное творение лучших 

архитекторов XIX века – Одесский дом ученых. 
Когда посетитель входит в это прекрасное здание, он ощущает витающую в 

воздухе ауру красоты, величия, истории и шарма. Белый и Зеленый залы, Ореховая, 
Дубовая и Турецкая гостиные впечатляют своей изысканностью и благородством 
интерьера. Ухоженный Летний сад хранит на своих дорожках память о знаменитых людях 
того времени, побывавших в Одессе и посетивших этот дворец. 

Об истории Дома ученых и о владельце этого дворца – аристократе, меценате, 
просветителе графе Михаиле Михайловиче Толстом – рассказывают с трудом 
сохраненные экспонаты музея, созданного самими сотрудниками Дома. 

В наше время, когда клубных учреждений в Одессе остались единицы, коллектив 
Дома ученых поражает своей стойкостью к сохранению благородных традиций 
просвещения, воспитания культуры общения и нравственности. 

Среди оставшихся островков клубной просветительной работы Одесский дом 
ученых, несмотря на существующие материальные и организационные проблемы, 
продолжает быть настоящим островом культуры и вдохновения. 

Об этом говорят названия работающих в Доме ученых научных секций и клубов по 
интересам: Таубманские чтения, Научно-астрономическое общество, Пушкинская 
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комиссия, научная секция Книги,медицинские секции, семинар «Теория истории и 
историографии международных отношений», который ведет ректор Одесского 
национального университета им. И. И. Мечникова профессор Коваль Игорь Николаевич. 

Секции и общества возглавляют ведущие ученые вузов Одессы. Большой интерес 
посетителей и гостей города привлекает работа клубов по интересам – Литературная 
гостиная, клуб любителей поэзии «Лира», клуб Ретро-эстрады имени Валерия 
Ободзинского, созданный при Ассоциации ветеранов культурно-просветительной работы 
г. Одессы, которая уже семнадцать лет опекается Домом ученых. «Круглые столы», 
художественные и фотовыставки проводятся с участием известных политологов, мастеров 
художественного и фототворчества. 

Подходит к концу год празднования 65-летия победы в Великой Отечественной 
войне и Год ветерана в Украине. Этот год коллектив Дома отметил яркими 
мероприятиями, встречами, концертами и поздравлениями ветеранов. Прекрасный был 
праздник «Из одного металла льют медаль за бой, медаль за труд». 

Сотрудники Дома ученых внимательны и доброжелательны к членам секций, 
клубов и к посетителям. В этом заслуга директора Дома ученых Жековой Светланы 
Дмитриевны, сумевшей не только выстоять в жестких условиях сегодняшних реалий, но и 
сохранить этот памятник культуры в лучших традициях просвещения, воспитания 
культуры и нравственности. 

 
Л. Зеленков, 

председатель Ассоциации 
ветеранов культурно-просветительной работы г. Одессы 
// Одесский вестник. – 2010. – 6 ноября (№ 181/182). – С. 6. 

 
Четвертые Воронцовские чтения 

 
В Одессе прошли четвертые Воронцовские чтения на тему «Михаил Семенович 

Воронцов и традиции сохранения культурного наследия Северного Причерноморья», 
организатором которых стал ОНУ им. И. И. Мечникова. 

В 2007 году наш город после десятилетий забвения стал воздавать дань уважения 
генерал-губернатору Новороссии и Бессарабии светлейшему князю Михаилу Семеновичу 
Воронцову. Тогда, 5-7 ноября, в Андреевском зале восстановленного Спасо-
Преображенского собора при широком участии научной общественности состоялись 
первые Воронцовские чтения. Ученые России, Украины, Молдовы сообщили о своих 
научных исследованиях в культурной, экономической, военной жизни Российской 
империи в ХIХ веке. Научные труды ученых были изданы в первом Воронцовском 
сборнике. Тогда же было принято решение о проведении ежегодных Воронцовских 
чтений. 

В нынешнем году Воронцовские чтения прошли в Москве, Петербурге и нашем 
городе. Одесская научная конференция состоялась в Воронцовском дворце под 
руководством кандидата исторических наук Игоря Шкляева и Татьяны Избаш-Гоцкан. 
Ученые и краеведы Одессы и Севастополя рассказали о своих исследовательских работах 
за последнее время. 
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Валерьян Сирота 

// Вечерняя Одесса. – 2010. – 11 ноября (№ 168). – С. 4. 
 

Одесса определяет самых умных 
 

Команда знатоков Одесского национального университета им. И. И. Мечникова 
примет участие в VIII чемпионате мира по игре «Что? Где? Когда?», который стартует 
сегодня в израильском городе Эйлат под символичным названием «Знатокиада- 2010». 

На берегу Красного моря соберутся 600 знатоков из пятнадцати стран мира. В 
интеллектуальных состязаниях, спонсором которых выступает Евроазиатский еврейский 
конгресс, примут участие и известные игроки элитарного клуба – магистры игры 
Александр Друзь и Максим Поташев, обладатели приза «Хрустальная сова» Александр 
Рубин, Елена Орлова, Илья Новиков. Приедет в Эйлат и одесситка Елена Потанина – 
капитан одной из команд «элитарки». Кроме поиска ответов на вопросы «Что? Где? 
Когда?», участники «Знатокиады» определят лучшего в брейн-ринге, «Своей игре» и 
других турнирах. Отчеты о чемпионате ищите на страницах «Одесских известий». А пока 
будем болеть за наших! 

 
// Одесские известия. – 2010. – 11 ноября (№ 124). – С. 2. 

 
«Греки в Северном Причерноморье» – конференция и Маразлиевские чтения 

состоялись в Одессе 
 

В Одесском филиале Греческого фонда культуры прошли научная конференция 
«Греки в Северном Причерноморье: история и культура (XVIII-XXI вв.)» и IV 
Маразлиевские чтения. 

Организаторы – управление по делам национальностей и религий 
облгосадминистрации, Генеральное консульство Греции в Одессе, областная община 
греков имени Г. Маразли, Одесский филиал Греческого фонда культуры, истфак 
Одесского национального университета имени И. Мечникова. Оба мероприятия 
приветствовали губернатор Эдуард Матвийчук и Генеральный консул Греции в Одессе 
Йерасимос Даварис. 

Более тысячи греков живут сегодня в Одесской области, сообщил на конференции 
директор Одесского филиала Греческого фонда культуры Парадисопулос Софронис. В 
городе действуют греческий клуб «Эллада», областная община греков имени Г. Маразли, 
в которую входят румелийское национально-культурное общество «Малый Буялык», есть 
местные общины греков в Измаиле, Белгороде-Днестровском, Ильичевске, Овидиополе. 
При областной общине, отметила начальник управления по делам национальностей и 
религий Ярослава Резникова, работает клуб предпринимателей, на базе которого создан 
греческо-украинский торгово-промышленный бизнес-центр, молодежная организация, 
воскресная школа. 

Генеральный консул Греции в Одессе в ходе конференции выразил надежду на 
дальнейшее сотрудничество и укрепление связей между двумя народами в экономической 
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сфере, поблагодарил местные власти «за создание условий для безболезненного 
сосуществования всех национальностей на одной территории в рамках толерантности и 
взаимопонимания. Это трудно сделать даже в современной Европе». 

 
// Вечерняя Одесса. – 2010. – 20 ноября (№ 173/174). – С. 1. 

 
Головний ресурс ОНУ – студенти 

 
Чиновники від освіти б’ють на сполох: наразі в Україні вищих навчальних закладів 

стільки, що для них не вистачає... абітурієнтів. І вже в наступному році очікується 
серйозний недобір першокурсників. У зв’язку з цим заплановане скорочення вишів шляхом 
їх об’єднання не виглядає безглуздою ідеєю. Та Одеський національний університет 
ім. І. І. Мечникова воно точно обійде стороною. Він досі – один з найзатребуваніших ВНЗ 
країни. Попри це, проблем там вистачає. Віднедавна вирішувати їх доводиться новому 
ректору – Ігореві Ковалю. На зустрічі з журналістами він розповів, що встиг зробити за 
той місяць, відколи обіймає посаду. А саме... Про те, що таке ОНУ ім. І. І. Мечникова 
сьогодні. 

За останнє десятиліття тут захистили безліч кандидатських робіт. В ОНУ працює 
понад двісті докторів наук, а кандидатів наук – майже вісімсот. Такими досягненнями не 
може похвалитися жоден з інших вишів міста. Своїх колег університет випереджає і за 
кількістю студентів – їх чотирнадцять тисяч... 

Щоправда, за останнє десятиліття не сталося якісного прориву в науці, в 
навчальному процесі. Тому своє стратегічне завдання я вбачаю в збереженні та 
примноженні потенціалу навчальних та наукових шкіл, які діють в ОНУ. 

Треба дати їм можливість розвиватися. І тут на перший план виходить проблема 
матеріально-технічного забезпечення. Необхідно терміново провести переформатизацію 
приладного парку університету. Адже тут досі використовується те обладнання, якому час 
бути в музеї... 

Про облаштування навчальних корпусів 
За останні роки з цим накопилося багато проблем. До нового навчального року, я 

сподіваюся, закінчиться будівництво корпусу на шість тисяч квадратних метрів на 
Французькому бульварі. Щоправда, це не вирішить проблему повністю. Навчальних 
приміщень все одно не вистачатиме. Можливо, зведуть ще один у центрі міста... Зараз 
ведуться переговори щодо будівництва додаткового відділення наукової бібліотеки 
університету. Йдуть розмови і про створення сучасного спортивного комплексу з 
басейном на базі університетського стадіону в Шампанському провулку. До речі, не вірте 
чуткам: він не проданий, а досі належить університету. 

 
Про реструктуризацію 

У 1990-ті, особливо у перші роки того непростого десятиліття, розвиток 
університету відбувався хаотично. І тепер менеджерів у нас готують в Інституті 
математики, економіки та механіки, а також на економіко-правовому факультеті. 
Психологів – на ІМЕМі та при Інституті інноваційної і післядипломної освіти. Це 
неправильно. Фахівців однієї спеціальності повинен готувати один факультет. Звідси й 
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необхідність реструктуризації ОНУ. Особливу увагу треба приділити розвитку науковим 
школам, які готують студентів у напрямку інженерно-технічних та медико-технічних 
спеціальностей. По всьому світу такі спеціальності вважаються перспективними.  

Про студентів 
Студенти – головний ресурс університету. І попри падіння в демографічну яму, в 

цьому році на перший курс до ОНУ вступило 2189 осіб, більше, ніж торік. Радують і 
старшокурсники. На останньому всеукраїнському конкурсі наукових студентських робіт 
взяли участь 44 наші студенти. З них 11 визнані кращими. Учасники всеукраїнських 
студентських олімпіад з різних спеціальностей принесли у скарбничку університету 8 
дипломів переможців та 7 відзнак. Серед студентів ОНУ – також чемпіони України з 
різних видів спорту. 

 
Про необхідність скорочення кількості вишів 

Це реальна проблема. І я сподіваюся, що у виконавчої влади нарешті знайдеться 
політична воля її вирішити. Адже країна не в змозі утримувати таку кількість ВНЗ. 
Головна проблема в тому, що бюджетні кошти розпорошуються по вищих навчальних 
закладах, а відтак жоден з них не фінансується достатньо. Я вважаю за необхідне 
об’єднання вишів. Це дозволить скоротити дубляж спеціальностей. Наприклад, мені не 
зрозуміло, чому навчають соціологів в Одеському інституті зв’язку. У той час як в ОНУ 
це одна з профільних спеціальностей... 

 
Про гуртожитки 

За потреби у гуртожитку знайдуться місця для всіх іногородніх студентів 
університету. Але чи зможуть вони там проживати? Сьогодні жоден з гуртожитків ОНУ 
не відповідає вимогам людини XXI століття. Усі ці будівлі потребують ремонту. 
Щоправда, університету важко потягнути його фінансово. Для реконструкції тільки 
сантехнічної частини одного з гуртожитків необхідно 430 тисяч гривень. Це серйозні 
кошти, якщо віддавати їх одномоментно. Тому негайне проведення ремонтів поки що під 
великим питанням. 

 
 
 
 
 
 

Про кадрові зміни 
Я не прихильник революцій. Як таких, так і кадрових. Вважаю, що треба дати 

можливість тим людям, які досі очолювали наукові школи ОНУ, працювати. І все буде 
гаразд. 

 
Записала Олена Милосердна 

// Чорноморськi новини. – 2010. – 20 листопада (№ 118). – С. 3. 
 

Книжковий фонд Майї Ковальчук 
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Понад 10 тисяч томів книжкового зібрання фізика й перекладачки Майї Ковальчук 

поповнять іменні фонди Наукової бібліотеки Одеського національного університету 
ім. І. І. Мечникова. 

Як повідомила прес-служба університету, сім'я Майї Ковальчук, виконуючи її 
заповіт, звернулася у липні цього року до ректора ОНУ з проханням про передачу книг 
дослідниці у наукову бібліотеку університету та створення іменного фонду. 

Майя Ковальчук (1939-2010) – випускниця фізичного факультету Одеського 
університету. Понад 40 років працювала на кафедрі фізики Одеського політеху, читала 
лекції з квантової фізики, термодинаміки тощо. Гуманітарні інтереси Майї Ігорівни були 
широкі: займалася лінгвістикою, перекладом науково-технічних текстів, працювала над 
створенням термінологічних словників, вивчала історію Одеси, історію мистецтв. 

Книжкова колекція Майї Ковальчук включає в себе раритетні видання XIX-XX 
століть, рідкісні публікації з історії Одеси початку минулого століття та історії 
Новоросійського університету, художні альбоми, музичні записи. Незабаром ці книжкові 
скарби стануть доступні відвідувачам Наукової бібліотеки ОНУ. 

 
// Чорноморськi новини. – 2010. – 20 листопада (№ 118). – С. 3. 

 
Книга о русских старообрядцах Дуная 

 
На историческом факультете Одесского национального университета 

им. И. И. Мечникова 16 ноября была презентована монография «Русские старообрядцы 
Дуная». 

Автор книги – доцент кафедры археологии и этнологии Украины, кандидат 
исторических наук Александр Пригарин – раскрывает историю формирования общин 
староверов в дунайском регионе. В начале XVIII – середине XIX века на этой территории 
компактно проживали до 12 тысяч старообрядцев. Информацию, по словам автора, 
пришлось собирать по крупицам – в Польше, Болгарии, Санкт-Петербурге и Одессе. 

«Это детективная история. Как когда-то старообрядцы преодолевали несколько 
тысяч километров, чтобы попасть на Дунай, так и мне при поиске сведений об их родине и 
истории пришлось преодолеть путь практически по всей Восточной Европе», – говорит 
А. Пригарин. 

По отзывам первых читателей – ученых исторического факультета, монография 
А. Пригарина претендует на звание полной энциклопедии культуры старообрядцев. 
Неоспоримое достоинство книги – ее живой, литературный язык. «Это тот редкий случай, 
когда научная монография читается на одном дыхании», – отметил кандидат 
исторических наук Игорь Шкляев. 

Монография вышла в издательстве «Смил» тиражом 1000 экземпляров. 
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Интересный путь старообрядцев 
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«Не у каждого кандидата наук в наше время, к сожалению, есть свои монографии», 
– подчеркнул декан исторического факультета ОНУ имени И. И. Мечникова Вячеслав 
Кушнир, начиная презентацию новой книги Александра Пригарина «Русские 
старообрядцы на Дунае». Автор книги не только кандидат исторических наук, доцент, 
научных трудов у которого – свыше 170 публикаций, а и своего рода писатель, поскольку 
монография, по словам первых читателей, написана «профессионально, доступно, живым 
языком». Так что другие научные работники имеют перед глазами хороший пример. 

Собственно, сам автор заверил, что «выход книги – это определенный результат, 
завершенный этап, но ни в коем случае не окончательный». Александр Пригарин говорит 
о том, что его работу охотно продолжат коллеги, единомышленники. 

На презентации монографии «Русские старообрядцы на Дунае» присутствовали 
коллеги автора из разных городов, директора музеев и архивов, представители кафедр 
истории различных учебных заведений Одессы. Книга Пригарина может заинтересовать 
историков, этнологов, фольклористов, специалистов в сфере культуры и истории 
старообрядцев и др. Те, кто уже успел прочитать монографию Александра Анатольевича, 
уверяют, что работа чрезвычайно интересна и увлекательна. 

 
Алина Оника 
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Зоря надії над «чорним припливом» 
 

Одеські мікробіологи винайшли ефективний метод боротьби з аварійними виливами 
нафти. Фахівці називають його світовою технологією XXI століття 

Авторитетний гідробіолог, наш земляк Ювеналій Зайцев з притаманною йому 
точністю зафіксував дату, коли людство отримало перше серйозне попередження 
замислитися над проблемами захисту морів та океанів від нафтового забруднення. «Воно 
пролунало, – пише він у книжці «Самое синее в мире», – 18 березня 1967 року, коли біля 
берегів Англії загинув, сівши на підводні скелі, супертанкер «Торрі Каньон», маючи на 
борту вантаж у 119328 тонн сирої кувейтської нафти». 

З того часу сталося немало й інших, більших чи менших, подібних аварій. Нарешті 
світ потряс вибух на нафтовій платформі «Бритіш Петролеум» у Мексиканській затоці, 
який пролунав 20 квітня цього року. Внаслідок вибуху утворилася чорна пляма площею 
11 тисяч квадратних кілометрів на поверхні води та гігантський масний шлейф на дні. 

На тлі міжнародної стурбованості широкий резонанс викликала звістка про винахід 
одеських мікробіологів, які запропонували ефективний рецепт боротьби з розлитою 
нафтою. 

Результати досліджень морських мікроорганізмів, які сьогодні очолює проректор з 
наукової роботи Одеського національного університету ім. І. І. Мечникова, завідувач 
кафедри мікробіології і вірусології вищого навчального закладу, доктор біологічних наук, 
заслужений діяч науки і техніки України Володимир Іваниця, увійшли до циклу наукових 
праць групи вчених «Методологія збереження та відновлення морського довкілля для 
екологічно збалансованого розвитку України», висунутого на здобуття Державної премії 
України у 2010 році. А зібрання мікробів, штучно виведених для препарату, включено до 
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колекції морських мікроорганізмів Одеського університету, яка є філією Національної 
колекції мікроорганізмів і має статус національного надбання. 

Наша газета вже повідомляла про цей винахід, а сьогодні про нього – докладніше. 
 

Зворотна сторона монети з «чорного золота» 
Насамперед, чим загрожує нам нафта, яку справедливо називають «чорним 

золотом», в аварійних випадках. Один літр цієї речовини в умовах теплої пори року 
утворює на воді райдужну плівку площею 10 тисяч квадратних метрів. Плівка перекриває 
зв'язок водного середовища з атмосферою, через що той один літр спричиняє загибель 100 
тисяч гідробіонтів – мешканців поверхневого шару морів та океанів: ікринок, мальків, 
личинок... Перевищення рівневого порогу забруднення призводить до ще більшого лиха: 
гинуть доросла риба, водорості, птахи. Шкідливі речовини накопичуються в біомасі, 
порушуючи перебіг багатьох природних процесів і взаємозв’язків. У якому вигляді цей 
ланцюжок доходить до людини – одному Богові відомо. 

Аварія, яка сталася в одному місці, відлунює в іншому. Вибух на платформі «Бритіш 
Петролеум» становить біду не лише для США. Вилита нафта втягується у течію 
Гольфстрім і прямує до берегів Західної Європи. Реальні наслідки її переміщення можна 
буде оцінити через кілька років, але вже зараз існує версія, що вона відчутно позначиться 
на зміні клімату. 

Операція «Ліквідація» 
Загроза від «чорних припливів» має планетарний характер. Тож майже одночасно у 

різних лабораторіях світу вчені почали шукати способи протидії наслідкам аварій. На 
сьогодні їх є чотири: механічний, термічний, фізико-хімічний та біологічний. Кожен з них 
має свої плюси і мінуси. Скажімо, щоб вичерпати чи випалити нафту з водної поверхні, 
потрібно мати певну товщину її шару. Але після збирання нафти все одно залишаються 
масні плями, а після випалювання утворюються канцерогенні сполуки. Фізико-хімічний 
спосіб передбачає використання дисперсантів і сорбентів – речовин, спроможних 
відповідно розщеплювати і вбирати в себе нафту. Однак дисперсантам властива 
токсичність, а сорбенти перетворюються на віхті, насичені нафтою, які ще треба поду-
мати, як прибрати. Тому, як правило, у випадку лиха всі способи застосовуються 
комплексно. 

Тут мова про четвертий метод – біологічний. Власне, його придумала сама природа, 
якій до якогось моменту властиве самоочищення. Нафта потрапляла і потрапляє у 
Світовий океан і без втручання людини – внаслідок землетрусів, зсувів земної кори чи 
просочування морського дна. І є в природі бактерії або мікроорганізми, для яких нафта – 
що плитка чорного шоколаду для ласуна. Недавно це ще раз підтвердила група вчених під 
керівництвом Террі Хейзена з Національної лабораторії США в Берклі. Вивчаючи 
наслідки аварії у Мексиканській затоці, вони зафіксували тут значне збільшення популяції 
мікроорганізмів, здатних утилізувати органічні сполуки. 

Інша справа, що очищення природним шляхом може розтягтися на невизначений 
термін. Тому перед вченими постало завдання прискорити цей процес. І відрадно, що 
безперечними лідерами у цій справі стали одеські вчені. 

 
Що зацікавило Бі-Бі-Сі 
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Вперше про винайдений на кафедрі диво-препарат поінформувала прес-служба 
Одеського університету. Новину підхопили і поширили засоби масової інформації, у тому 
числі британська Бі-Бі-Сі, представник якої взяв інтерв'ю у тодішнього ректора ОНУ 
академіка Валентина Сминтини, котрий недавно, після своєї каденції на цій посаді, став 
радником очільника вишу. 

Валентин Андрійович, відповідаючи на запитання, в чому полягає революційний 
винахід, сказав: «Революційність у тому, що на сьогодні це перший спосіб, який є 
екологічно чистий. Відомо, що у Мексиканській затоці використовується корексід-9500 і 
9527, але в момент дії вони самі є екологічними забрудниками середовища, і в цьому 
полягає принципова різниця від того, що вже існує. При цьому за ефективністю наш метод 
наближається до 100 відсотків, у той час як корексід дає лише 63,4 відсотка. Крім того, 
корексід працює на поверхні води і трішки під поверхнею, а наші препарати можуть 
працювати по всій товщі води й аж до відкладень на дні». 

Розвиваючи тезу про безпечність препарату для екології, додамо, що, по-перше, самі 
бактерії, які до нього входять, не є патогенними не лише для гідробіонтів, але й для 
людини, тварин і рослин. Більше того, вони здатні усувати небезпечні для здоров’я 
організми. По-друге, ці бактерії розщеплюють складні органічні сполуки до елементарних 
природних продуктів – води та вуглекислого газу, від чого ніякої шкоди нікому нема. І 
найцікавіше те, що дібрані мікроорганізми підтримують свою життєдіяльність доти, доки 
знаходяться у забрудненій воді. Після її очищення вони втрачають здатність 
розмножуватися і гинуть. 

Розробники наголошують на ще одній особливості препарату: він ефективний у 
боротьбі не лише з нафтою та різними її фракціями, а й фенолами, жирами, органічними 
барвниками. 

З усіма цими властивостями розробки Валентин Сминтина недавно ознайомив і 
зарубіжну наукову спільноту, взявши участь у конференції з нагоди Міжнародного дня 
Чорного моря, яка відбулася у Трабзоні (Туреччина). 

 
 
 

Як ідуть до вершин 
Володимир Олексійович Іваниця закінчив біологічний факультет Одеського 

університету. Тут його особливу увагу привернув світ бактерій, які виконують величезну 
роль у кругообігу енергії та речовин у природі, у формуванні біосфери, у підтриманні 
життя на нашій планеті. Вони є фундаментом будь-якої екосистеми. Так, серед них 
трапляються патогенні, про які ми згадуємо, занедужавши. Але таких – крапля в морі. Ці 
невидимки живуть всюди: у воді, ґрунті, рослинах, організмах людей і тварин. 
Невибагливі і довговічні. Приміром, недавно їх знайшли при бурінні гренландського 
льоду на глибині три кілометри віком 120000 років. 

Після студентства були цільова аспірантура Московського державного університету, 
кандидатська і докторська дисертації на тему мікробних ценозів морських мікросистем. 

Певна річ, увагу молодого вченого не могла оминути проблема збереження чистоти 
морів та океанів. Тим більше, що коли він прийшов на кафедру, то тут уже проводилися 
дослідження з цієї теми. 
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Зі своїх попередників і поплічників Володимир Олексійович не вагаючись називає 
завідувача кафедри у той період, члена-кореспондента АН УРСР. професора Віру 
Тульчинську, її найближчу помічницю з наукової роботи, кандидата біологічних наук 
Галину Кожанову та доцента Тетяну Гудзенко, яка була біля витоків цих розробок і 
сьогодні разом з Іваницею продовжує дослідження, є його заступником по кафедрі з 
екологічної біотехнології, відповідальним виконавцем проектів. 

У союзі з природою, та не з владою 
Все почалося у 1975 році, коли університет одержав замовлення на розробку 

пристрою для очищення від барвників стоків хімічних підприємств. У результаті було 
створено установку «Мікос» (мікробне очищення середовища), яка являла собою 
резервуар з мікроорганізмами. До нього надходила забруднена вода, а виходила чиста, без 
кольору і запаху. Цей пристрій з успіхом демонструвався на ВДНГ у Москві, де виставком 
удостоїв його розробників Віру Тульчинську та Галину Кожанову, відповідно керівника й 
автора проекту, золотих медалей, дипломів і грамот. 

Але ж відомо, що від винаходу до впровадження шлях довгий і тернистий, на ньому 
губиться немало корисних речей. Не знайшов широкого застосування і «Мікос». Ну, не 
Японія тут, не Китай... 

На другому етапі була співпраця з Батумською нафтобазою, де очисні споруди не 
справлялися з очищенням скидних вод. Мікроорганізми і там зарекомендували себе добре. 
Але на рівні апробації все і закінчилося. 

Надія, було, зажевріла у зв’язку з будівництвом у Южному терміналу для 
нафтопроводу Одеса – Броди. Він планувався з виносним причалом, і постановою уряду 
було передбачено подбати про надійний захист моря від можливих виливів нафти, у тому 
числі і з допомогою біоспособу. Але підтиском екологічної громадськості початковий 
план було змінено, і термінал спорудили закритого типу. У зв’язку з цим кошти на 
біологічні дослідження так і не надійшли. 

Валентин Щегленко 
(Закінчення у наступному номері). 
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Зоря надії над «чорним припливом» 
     Закінчення 
Просто і геніально 

В умовах безгрошів’я дослідники вирішили розробляти проблему самотужки, за 
кошти, зекономлені у сімейному бюджеті. Вони були потрібні на поїздки до серйозних 
наукових центрів, які володіли кращою апаратурою, на витрати, пов’язані з проведенням 
експериментів, тощо. Добре підсобив брат Кожанової Дмитро, який був, як тоді говорили, 
комерсантом. 

Тим часом у колишньому Союзі і за кордоном почали з’являтися біопрепарати для 
боротьби з нафтою – «Путідойл», «Деворойл» та інші. Проте у них був один недолік: 
виготовлені у вигляді концентратів, вони у воді швидко розчинялися і не створювали 
розрахованої густоти. 

І тут одеські вчені знайшли просте і геніальне рішення: сполучити мікроорганізми із 
сорбентами. У якості останніх вибір випав на торф, солому, водорості, тобто на такі 
органічні речовини, які, не завдаючи додаткової шкоди природі, здатні утримати 
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мікроорганізми від розсіювання. Відпадала необхідність і в збиранні сорбентів, насичених 
нафтопродуктами. Іммобілізовані на сорбентах бактерії поступово повністю справлялися з 
брудом. 

Препарат назвали «Еконадін» (екологічна надія). Він теж був представлений на ряді 
виставок як у країні, так і за кордоном, використовувався в кількох міжнародних 
навчаннях з ліквідації надзвичайних забруднень нафтопродуктами води і ґрунту й отримав 
схвальні відгуки. 

Бактерії – оптом і вроздріб 
Йшов 1991 рік. У вихорі геополітичних процесів було не до «Еконадіну». Можливо, 

саме тоді Дмитро Кожанов, маючи талант підприємця й організатора, підказав, що пора 
створювати фірму і продавати бактерії, тобто препарат, як товар, скажімо, як ті ж дріжджі 
– оптом і вроздріб. Він заснував у Москві науково-виробниче об’єднання «Еконад», але 
бізнес не зростав, як на дріжджах. Згодом об'єднання перебралося до Одеси у вигляді 
приватного підприємства. Його директором став кандидат біологічних наук Валентин 
Соловйов, до речі, чоловік Галини Кожанової, на жаль, вже покійної. Валентин Іванович 
розповідає: 

– «Еконадін» за жодною державною програмою не виготовляється, хоч він пройшов 
усі необхідні експертизи, має належним чином оформлені дозволи на використання. 
Довелося самим братися за справу. Правда, була одна зваблива пропозиція з-за кордону, 
Грецький бізнесмен пропонував мені спорудити завод з виробництва препарату в своїй 
країні, обіцяв золоті гори: розкішну віллу і престижне авто, а прибутки ділити навпіл. Але 
все це за однієї умови: реалізовувати продукцію в Україні, як і всюди у світі, за 
європейськими цінами. Я ж стояв на дешевшій ціні для співвітчизників. Ну не зміг я 
інакше. Знаю, що не схвалив би такого кроку і мій дід, гречкосій з Голованівського 
району, який вчив любити рідну землю своїх синів і внуків. Усе складно переплелося у 
житті: мені, сину репресованого, Україна дала і освіту, і роботу, і творчість. І, повірте, 
мені цього досить. 

Можливо, про ці життєві колізії колись напишуть книги і головною їхньою темою 
буде взірець служіння високим ідеалам. 

 
На Зміїному – квіти 

Та повернімося до науки. Ось вже минуло 27 років, як кафедру мікробіології і 
вірусології очолює Володимир Іваниця. Тут активно вивчають мікробне розмаїття 
морських систем, проблеми комплексного екологічного моніторингу, проводять практичні 
роботи, пов’язані з виготовленням біологічних препаратів для захисту рослин. Важливим 
напрямком є дослідження теми, про яку тут йдеться. 

– Новий імпульс для їх розвитку, – розповідає Володимир Олексійович, – дала 
державна програма з облаштування острова Зміїний. Тут проводиться цілий комплекс 
досліджень, є робота і для мікробіологів. 

– Як вдалося знайти потрібні мікроорганізми, яким чином поліпшувались їхні 
властивості? – цікавимося у нього. 

Це була непроста робота. Щоб уявити її обсяг, нагадаю, що розміри бактерій 
обчислюються у тисячних долях міліметра. Наприклад, в одному кубічному міліметрі 
дунайської чи дністровської води їх міститься до мільйона. Серед них таких, які здатні 
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утилізувати нафту, – сотні тисяч, тобто приблизно десята частина. А з цих сотень тисяч 
слід відібрати найактивніших. Не дивно, що цей процес зайняв багато років. Де лише не 
побували мої колеги – і на Балтійському, і на Чукотському морях, не кажучи вже про 
Чорне. Назви відібраних екземплярів непідготовленому читачеві мало про що скажуть, 
зазначу лише, що це бактерії-деструктори (руйнівного характеру) роду псевдомонас. Для 
покращення їхніх властивостей використовувалися методи селекції.  

Коли ми о бр оби ли  своїм препаратом ґрунт, просякнутий пальним, в районі 
нафтопроводу, який перетинає Зміїний, то на цій ділянці, де раніше нічого не росло, 
зазеленіла травичка, розцвіли квіти і навіть заколосився ячмінь. 

 
А що у Мексиканській затоці? 

Одеський препарат міг би допомогти нормалізувати ситуацію у затоці, але тут є 
проблема. По-перше, вельми складно напрацювати таку його кількість, якої потребують 
грандіозні масштаби катастрофи. Принагідно зазначимо, що одного кілограма препарату 
одеської розробки достатньо, щоб очистити десять. Якби-то всі біопідприємства світу 
переключилися на його виготовлення! Але в світі капіталу на це марно сподіватися. По-
друге, не так просто зайняти відповідне місце на світовому ринку біотехнологій. Існуючі 
там фірми зацікавлені у тому, щоб купували саме їхні препарати, нехай і гірші за якістю. 

Тим часом на сайті «Бритіш Петролеум» розташовано повідомлення про одеський 
винахід. Як на нього відгукнуться, покаже час. 
– А як ця розробка впроваджується в Україні? 

– У нас класичний університет, – відповідає Володимир Іваниця. – Ми не займаємося 
виробництвом. Хоча зараз у цьому напрямку намітилися позитивні зрушення. Кабінет 
Міністрів України затвердив види платних послуг для вишів, до яких віднесено й 
експериментальне виробництво. Але навіть за таких умов це можуть бути невеликі партії 
біопрепарату. 

Сьогодні ми співпрацюємо з підприємством «Еконад», яке вже налагодило 
виробництво і реалізацію продукції для захисту екології, і сприяємо її покращенню. 

 
Патенти є, патенти будуть 

—  Чи захищено винахід патентом? – продовжуємо розмову з Володимиром Іваницею. 
—  Звичайно. І не одним. Такі документи отримано на кожен вид досліджень: на 

способи відбору мікроорганізмів і поліпшення їх властивостей, на технологію 
виготовлення препарату і його використання, причому окремо у різних середовищах. 
Перші патенти були видані ще близько двадцяти років тому Галині Кожановій – 
талановитій і невтомній дослідниці. 

А на підході – нові цікаві розробки. Відомо, наприклад, що надзвичайно важливою 
проблемою є забезпечення тих людей, які живуть і працюють на острові Зміїний, питною 
водою. Там пробурили свердловину і знайшли воду, але, на жаль, неякісну. Найстрашніше 
те, що у ній великий вміст миш'яку. Її очищення існуючим способом обійдеться дуже 
дорого. А от з допомогою мікроорганізмів це можна зробити значно дешевше. Отже, 
бактерії проти миш’яку. І в цьому напрямку одеські мікробіологи вже мають певні 
напрацювання. 
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Уява малює фантастичні, але не далекі від реальності картини: людині стає 
підвладне невидиме царство бактерій, цілі армії яких можна відповідно підготувати і 
скерувати на боротьбу не лише з «чорними припливами», а й важкими металами, 
пестицидами, детергентами, як називають синтетичний непотріб. І все заради 
благополуччя людства в цілому й окремої людини зокрема. 

 
Валентин Щегленко 

// Чорноморськi новини. – 2010. –27 листопада (№ 120). – С. 2. 
 

«Модель ООН» – в умы одесских студентов 
 

В здании института глазных болезней и тканевой терапии им. В. П. Филатова 26 
ноября состоялось торжественное открытие международной студенческой конференции 
«Модель ООН Одесского национального университета». Подобная конференция проходит 
уже в девятый раз и является одной из визитных карточек нашего города. 

Церемонию открытия провели представители консульств Грузии, Польши, Греции, 
Российской Федерации в Одессе, а также Виктор Глебов – преподаватель института 
социальных наук Одесского национального университета. Генеральный консул Грузии 
Зураб Квачадзе отметил, что в этом году увидел больше новых лиц, а значит, 
студенчество становится более заинтересованным в укреплении мира и взаимопонимания 
между народами. Генеральный консул России Андрей Седельников сказал, что на 
конференции поднимаются важнейшие вопросы, а их решение должны искать молодые 
люди – будущее планеты. Представитель Греции Герасимос Даварис подчеркнул 
важность проведения данной конференции именно в Одессе, так как город всегда 
славился своей толерантностью. 

В течение двух дней, 27 и 28 ноября, участники конференции обсуждали 
важнейшие проблемы современного мира. На повестке дня «Модели ООН» – темы 
домашнего насилия, права женщины и ребенка в данном контексте, ситуация в Иране, 
экономические преступления, а также перемена климата и ее влияние на человеческую 
безопасность. Около ста участников конференции представляют разные страны – 
Армению, Грузию, Молдову, Польшу, Россию, Азербайджан, Грузию, Македонию и, 
конечно же, Украину. Со своими работами выступили лучшие докладчики прошлого года, 
многие из которых – студенты Института социальных наук. Проектируя различные 
ситуации, каждый докладчик выступал от имени выбранной страны-члена ООН и, таким 
образом, знакомил с главными принципами работы организации. Основная же цель таких 
конференций, происходящих во всем мире, – заинтересовать молодежь проблемами 
международного сотрудничества. 

Итогом конференции стала резолюция, которая будет отправлена в ООН, дабы с 
мнением молодежи ознакомилась международная организация. 

 
Майя Жакова 

Студентка 4-го курса ОНУ 
// Вечерняя Одесса. – 30 ноября (№ 179). – С. 2. 
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Связи будут развиваться 
 

Во время официальной встречи Чрезвычайного и Полномочного посла Франции в 
Украине Жака Фора с ректором Одесского национального университета имени 
И. И. Мечникова Игорем Ковалем обсуждалась возможность сотрудничества ОНУ с 
университетами этой страны. 

Было отмечено, что существующие программы сотрудничества затормозились в 
связи с финансовыми трудностями. Однако Посол и ректор университета отметили, что 
сотрудничество необходимо продолжать. 

– Мы наметим конкретный план действий. Есть пункты сотрудничества, по 
которым можно работать, не прибегая к большим финансовым затратам, – отметил Жак 
Фор. 

Сюда входит, прежде всего, обмен студентами и преподавателями. Также дипломат 
принял предложение ректора ОНУ в феврале следующего года прочитать студентам 
университета лекцию о современной внешней политике Франции. 
 

// Одесские известия. – 2010. – 4 декабря (№ 134). – С. 2. 
 

 
 
 
 
 
 

Найважливіше – спілкування з молоддю 
 

 
 

І ось уже чверть століття факультет романо-германськоі філології ОНУ 
ім. І. І. Мечникова співпрацює з освітніми закладами Німеччини, а мову, культуру й 
мистецтво цієї країни тут вивчають понад 50 років. І хоч візит надзвичайного і 
повноважного посла Німеччини в Україні Ганса-Юргена Гаймзьота (на знімку) до Одеси 
був присвячений політиці (налагодженню контактів з новою місцевою владою, а також 
обговоренню перспектив співпраці в економічній та культурній сферах), за словами 
самого пана посла, головною справою для нього є бесіда з молоддю. «Найважливіша 
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причина чому я тут – виступ на факультеті романо-германської філології», – зазначив 
високоповажний гість. 

Ганс-Юрген Гаймзьот виступив перед студентами та викладачами з доповіддю 
«Співвідношення політики Німеччини й політики України», після якої відповів на 
запитання аудиторії. Студентам, звичайно ж, було цікаво, як стати послом, який шлях 
треба подолати в науці, освіті, щоб цього досягнути. І пан посол, влучно жартуючи, 
розповів, що він дуже багато вчився, вивчав історію, філософію, германістику, писав 
дисертацію з історії Франції (звісно, під політичним кутом), вивчав багато мов. Тому 
одеським студентам є до чого прагнути і на кого орієнтуватися. І хтозна, можливо, 
майбутній посол України в Німеччині буде випускником саме романо-германського 
факультету ОНУ? 

Щороку студенти, викладачі, наукові співробітники романо-германського 
факультету їздять на стажування до Регензбурга та Кайзерслаутерна. А на кафедрі, в свою 
чергу, постійно працюють представники Німецької служби академічних обмінів (DAAD), 
які читають курси лекцій та проводять мовні тести для отримання стипендій і подальшого 
навчання у ФРН. З 2006 року за програмою обміну на РГФ працює викладач німецької 
мови Аннет Гайтнер. Також на кафедрі діє сучасний ресурсний центр німецького 
країнознавства. Студенти РГФ, які вивчають німецьку мову, щорічно демонструють свої 
таланти в постановках німецького студентського театру, протягом останніх шести років 
займають призові місця на всеукраїнських олімпіадах з німецької мови. Для ОНУ важливо 
й те, що з 2000 року під керівництвом професора Вальтера Кошмаля проводиться серія 
програм обміну «Тандем», у рамках кожної з яких близько 15 пар (тандемів) студентів 
Одеського і Регензбургського університетів проходять місячне стажування в університеті-
партнері. 

Після лекції Ганс-Юрген Гаймзьот зустрівся з ректором університету Ігорем 
Ковалем і поділився своїми враженнями від спілкування з молоддю. «Ваші студенти 
розмовляють німецькою так, як це роблять справжні німці», – зазначив пан посол. Ігор 
Коваль, у свою чергу, висловив надію, що наступного року посол проведе більше часу в 
університеті, а співпраця ОНУ з освітніми закладами Німеччини і надалі буде плідною. 

 
Іванна Дерев’янко, 

студентка ОНУ ім. І. І. Мечникова 
// Чорноморськi новини. – 2010. – 4 грудня (№ 122). – С. 3. 

 
Французи завжди бажані в Одесі 

 
Французькою культурою з усіх українських міст найбільше цікавляться в Одесі. 

Принаймні саме тут найбільший (за кількістю учнів) Французький культурний центр та 
«Альянс Франсез». З огляду на це цілком логічними є часті візити до Одещини 
надзвичайного та повноважного посла Франції в Україні Жака Фора. Ось і цими днями 
він зустрівся зі студентами та ректором ОНУ ім. І. І. Мечникова. 

«Досі ще не було недобору на французьке відділення романо-германського 
факультету», – зазначив ректор університету Ігор Коваль. Скоріше за все, це пов’язано з 
історією нашого краю. Як відомо, тут довгий час була мода на все французьке. Гали в 
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прямому та переносному сенсі правили І молодою Одесою. Навіть наш університет виник 
на базі Рішельєвського ліцею. Відтак можна припустити, що бажання вивчати французьку 
мову закладено в генах корінного одесита... 

Втім, за словами Ігоря Миколайовича, Одеський університет вже дозрів до 
розширення своїх відносин з вишами Франції: «Варто не тільки зміцнювати стосунки між 
філологічними факультетами, а й розробити проекти і для інших кафедр та інститутів, бо 
це корисно для обох сторін». 

Раніше існувала програма з університетом Ніцци, за якою студенти ОНУ отримували 
«подвійний диплом». 

Зараз її з фінансових причин згорнули. На думку Жака Фора, цю програму необхідно 
поновити, оскільки «вона була ефективною». 

Французький посол зустрівся також з керівниками області та міста. Він запевнив, що 
його країна зацікавлена у підписанні договору про співпрацю між Одеською областю та 
регіоном Прованс. Мова про це мала йти під час Днів Середземномор’я, запланованих на 
кінець грудня. Втім, одеська делегація не зможе бути у Франції в цей час. Тож 
обговорення цього питання перенесли на початок наступного року. 

 
Олена Милосердна 

// Чорноморськi новини. – 2010. – 4 грудня (№ 122). – С. 3. 
 

 
 
 

Ювілеї прикладних лінгвістів 
 

В Одеському національному університеті ім. І. І. Мечникова відзначили свій перший 
ювілей викладачі та студенти кафедри прикладної лінгвістики, відкриття якої відбулося 
10 років тому на філологічному факультеті. 

Святкування цієї події пройшло у декілька етапів. Спершу була проведена прес-
конференція, у якій взяли участь колишній декан факультету професор Нонна Шляхова, 
нинішній декан професор Євген Черноіваненко та завідувачка кафедри професор Наталія 
Бардіна. Учасники познайомили присутніх з історією відкриття кафедри та висловили 
впевненість у тому, що 10 років її існування – лише початковий етап, адже прикладна 
лінгвістика як наука постійно розвивається та вдосконалюється, охоплюючи нові сфери 
пізнання. 

Основне завдання кафедри, яка вперше на території України була відкрита саме в 
ОНУ, – забезпечення унікальної синтетичної спеціальності «прикладна лінгвістика». 
Професор Нонна Шляхова, яка була ініціатором створення цієї кафедри на філологічному 
факультеті, нагадала умови, за яких розпочиналася робота в цьому напрямку: «Це був 
2000 рік. Рік, коли відбулося багато змін у нашому житті, методології, свідомості. Якщо 
говорити про літературознавство, то це пов’язано з тим, що у нас з’явився лінгвістичний 
«поворот». Якщо ж розглядати мовознавство, то змінилося ставлення до мови. Її почали 
розуміти як спосіб буття, що й передувало відкриттю кафедри прикладної лінгвістики». 
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Нова кафедра створювалася на базі кафедри українознавства та міжкафедральної 
групи, яка свого часу розробляла технології оптимізації функціонування мови у 
суспільстві. Сьогодні, в умовах масової комунікації, інтерес людей до даної галузі знань 
зростає, оскільки прикладна лінгвістика є комплексною дисципліною. Так, декан філфаку, 
професор Євген Черноіваненко зазначив: «Тут цікаво вчитися, бо це спеціальність, яка 
передбачає опанування багатьма сферами знань: і літературознавством, і психологією, і 
педагогікою, і філософією, і навіть математикою. Завдяки такому широкому спектру 
підготовки ми випускаємо спеціалістів, які можуть працювати у дуже різних галузях». 

Другим етапом відзначення 10-річного ювілею стало засідання кафедри у великій 
актовій залі університету та святковий концерт. 

 
Наталія Броварська, 

студентка ОНУ ім. І. І. Мечникова 
// Чорноморськi новини. – 2010. – 4 грудня (№ 122). – С. 3. 

 
Фонди бібліотеки поповняться раритетними виданнями 

 
Понад десять тисяч томів книжкового зібрання фізика й перекладачки Майї 

Ковальчук поповнять Наукову бібліотеку ОНУ імені І. І. Мечникова і увійдуть до складу 
іменного книжкового фонду. 

– Майя Ігорівна мріяла про те, щоб передати свою бібліотеку Одеському 
університету, – зазначила сестра дослідниці Лідія Ковальчук. – До останніх років життя 
вона була постійним відвідувачем Наукової бібліотеки, багато працювала в 
бібліографічному відділі, у Музеї рідкісної книги. 

Як повідомляє прес-служба ОНУ ім. І. І. Мечникова, Майя Ковальчук (1939-2010) – 
випускниця фізфаку Одеського університету. Понад 40 років вона працювала на кафедрі 
фізики Одеського політехнічного інституту, читала лекції з квантової фізики, 
термодинаміки і т. ін. Майя Ігорівна займалася лінгвістикою, перекладом науково-
технічних текстів, працювала над створенням термінологічних словників, вивчала історію 
Одеси, історію мистецтв. У липні цього року сім'я дослідниці, виконуючи її заповіт, 
звернулася до ректора ОНУ імені І. І. Мечникова з проханням про передачу книг Майї 
Ковальчук до Наукової бібліотеки університету та створення іменного фонду. 

Книжкова колекція Майї Ковальчук включає раритетні видання XIX-XX століть, 
рідкісні публікації з історії Одеси початку минулого століття та історії Новоросійського 
університету, художні альбоми, музичні записи. Довгі роки Майя Ковальчук збирала у 
своїй бібліотеці книги з фізики – з квантової механіки, фізики твердого тіла, роботи 
Ньютона, Ейнштейна, Планка, Бора; з філології – з лексикології, лексикографії, 
ономастики; з математики, історії мистецтва, одесики.. 

 
Дмитро Шадрін 

// Думська площа. – 2010. – 10 грудня (№ 12). – С. 3. 
 

Старообрядцы на Одесщине 
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«Русские старообрядцы на Дунае (формирование этноконфессиональной 
общности в конце XVIII – первой половине XIX вв.)» – так называется только что 
вышедшая монография одесского историка Александра Пригарина, который 
рассказывает тайны происхождения и формирования общин староверов в Одесской 
области. 

Кандидат исторических наук, доцент кафедры археологии и этнологии Украины 
ОНУ им. И. И. Мечникова Александр Пригарин является специалистом по истории и 
культуре населения Южной Украины. Он – автор более 170 научных публикаций, а также 
с 2004 года редактор-издатель научного ежегодника «Липоване: история и культура 
русских старообрядцев». Новая книга является итогом двенадцатилетней серьезной 
работы автора над проблемой. Александр Пригарин посвятил новую монографию памяти 
своего учителя Владимира Никифоровича Станко. 

– Его рассказы об археологической экспедиции в село Мирное познакомили меня с 
липованами, – говорит Александр Пригарин. – А опыт и масштаб этого человека навсегда 
стали ориентиром в научно-педагогическом смысле. Он терпеливо учил (и не только 
меня) исследовательскому поиску, уважительному отношению к фактам, корректности, 
смелости в их интерпретациях и многому другому, а также приоткрыл «радости и 
трудности науки». Однако, к глубочайшей скорби, не могу продолжать начатые с ним 
споры и диалоги. Светлой памяти дорогого Учителя посвящаю это издание! 

Как рассказывает Александр Пригарин, став соучастником историографического 
процесса изучения феномена старообрядцев, он постоянно ощущал, что не может 
поставить точку в монографии. 

– Порой детективный поиск все новых и новых источников, которые мне любезно 
поставляли и сотрудники архивов, и коллеги, и потомки героев этой работы, приводил к 
мысли, что главные документы еще не найдены, – рассказывает Александр Пригарин. – 
Этот процесс грозил перерасти в коллекционирование и потерять какой-либо 
вразумительный смысл. Мне все хотелось не столько писать о старообрядцах, сколько 
транслировать их мысли и чаяния. Вот почему текст насыщен прямой речью – цитатами 
непосредственных участников и свидетелей происходившего. В итоге под одной 
обложкой сложилась композиция из нескольких реконструкций, которые логично 
вписываются в историко-антропологическое видение возникновения одного из вариантов 
старообрядческого мира. 

В ходе археологического поиска историкам удалось поработать с широким кругом 
источников, которые отражают различные аспекты жизнедеятельности старообрядцев 
Придунайских земель. На протяжении 1996-2009 годов кафедрой археологии и этнологии 
Украины Одесского национального университета им. И. И. Мечникова были проведены 
многочисленные историко-этнографические экспедиции, в рамках которых были изучены 
практически все поселения староверов Одесского региона, в том числе в Измаильском 
районе, городах Вилково и Килие. В ходе полевых исследований осуществлялся сбор 
источников по нескольким направлениям. В первую очередь проводилось 
археологическое изучение документов, книг и рукописей, хранящихся как в храмах, так и 
в частных собраниях. Знаковыми находками стали грамота липованам от молдавского 
Господаря (1804 г.), турецкие фирманы (1830-1850 гг.), коллекция нотариальных 
сертификатов на землю (1839-1851 гг.) и императорский указ на строительство церкви в 
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Измаиле (1831 г.). Выявлены и описаны раритетные рукописи, созданные или бытовавшие 
в местной старообрядческой среде. Причем множество материалов до сих пор находится в 
среде липован. 

По словам Александра Пригарина, информацию пришлось собирать по крупицам 
не только в Одессе и Одесской области, но и в Польше, Болгарии и России. 

– Это детективная история. Как когда-то старообрядцы преодолевали несколько 
тысяч километров, чтобы попасть на Дунай, так и мне при поиске сведений об их родине и 
истории пришлось преодолеть путь практически по всей Восточной Европе, – делится 
воспоминаниями Александр Пригарин. 

По мнению ученых исторического факультета, монографию Александра Пригарина 
уже сегодня можно назвать энциклопедией культуры старообрядцев. Неоспоримым 
достоинством книги является ее живой и литературный язык. Это тот редкий случай, 
когда научная монография читается на одном дыхании. Книга предназначена не только 
для историков, археографов, этнологов, фольклористов и демографов, специалистов в 
области истории и культуры старообрядчества, а также для широкого круга читателей. 
Читайте монографию и вы узнаете, каким образом, откуда и при каких обстоятельствах 
переселились русские старообрядцы на берега Дуная. 

 
Анастасия Нестерова 

// Одесский вестник. – 2010. – 16 декабря (№ 203). – С. 7. 
 

«Лучший студент Одессы-2010» 
 
Пятнадцатого декабря состоялось награждение победителей конкурса «Лучший 

студент Одессы» – регионального этапа всеукраинской программы, сообщает 
официальный сайт города. 

Уже традиционно «Студреспублика» при организационной поддержке 
Министерства Украины по делам семьи, молодежи и спорта и Министерства образования 
и науки Украины проводит Всеукраинский конкурс «Лучший студент Украины». Он 
проходит в ряд этапов – от вузовского, региональных и до общенационального. 

В Одессе конкурс проходил впервые. Его участниками стали 378 студентов 
высших учебных заведений III-IV уровня аккредитации г. Одессы. Из них было отобрано 
60 финалистов. 

Отдельно отмечены участники конкурса, которые достигли особых результатов в 
различных областях деятельности. Победители в этих номинациях были определены 
экспертным советом конкурса «Лучший студент Украины». Ими стали лучший студент- 
аналитик – Элеонора Леонтьева (Одесский национальный университет 
им. И. И. Мечникова); общественный деятель – Алена Галузинская (Одесский 
государственный экономический университет); дизайнер – Евгений Гриценко (Одесская 
государственная академия строительства и архитектуры); медиадеятель – Анастасия 
Пандас (Одесская государственная академия строительства и архитектуры); научный 
деятель – Наталья Мажарова (Одесская национальная юридическая академия); 
программист – Константин Давий (Одесская национальная морская академия); спортсмен 
Екатерина Паляничко (Одесский государственный экономический университет); 
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экономист – Дарья Бобиль (Одесский государственный экономический университ); юрист 
– Николай Гончаров (Одесский государственный университет внутренних дел); фотограф 
– Екатерина Корина (Одесская национальная морская академия); музыкант – Максим 
Лобачевский (Одесская государственная музыкальная академия им. А. В. Неждановой). 

Лучшего студента города в комплексной характеристике из числа победителей 
номинаций выбирал региональный экспертный совет. Победителем в комплексной 
номинации «Лучший студент Одессы» стала студентка 4-го курса Одесского 
государственного экономического университета Дарья Бобиль. 

Она будет представлять Одессу в финале конкурса «Лучший студент Украины». 
Победительнице вручили путевку на двоих в Болгарию от партнера конкурса 
туристической компании «Планета Тур». 

Организатор регионального этапа конкурса – Одесская городская организация 
всеукраинское молодежное движение «Студенческая республика» при организационной 
поддержке управления молодежной и семейной политики г. Одессы, под патронатом 
заместителя городского головы С. С. Фабрикант. 

Награждение прошло в формате музыкального вечера с участием вокалистов, 
танцоров, музыкантов и команды КВН «Сантех». 

 
// Вечерняя Одесса. – 2010. – 18 декабря (№ 189/190). – С. 6. 

 
Кадровая подножка от... салата 

 
Во Дворце культуры им. Л. Украинки состоялся круглый стол, посвященный проблеме 
трудоустройства молодежи и путям ее решения. Инициатором проведения данного 
мероприятия с участием сотрудников центров занятости, предприятий города и 
студентов ОНУ им. И. И. Мечникова, ОНПУ, ОНАСА выступил еврейский молодежный 
центр «Гилель», его возглавляет депутат Одесского городского совета Павел Вугельман. 

Директор Одесского городского центра занятости Светлана Липовская основное 
внимание уделила вопросам самопрезентации. К сожалению, студенты или молодые 
специалисты, которые ищут работу, часто совершенно не задумываются о корпоративной 
этике, дресс-коде. Так, в банках и государственных учреждениях даже не будут 
рассматривать резюме кандидата, если он пришел на собеседование в пляжных тапках, 
шортах, в ярком вечернем макияже. Кроме того, важно обладать хотя бы минимальными 
знаниями по профилю избранной специальности. Ну как можно рассчитывать устроиться 
на работу бухгалтером, не зная бухучета, или юристом, не умея заполнять анкеты-
опросники или оформлять исковые заявления в суд? 

Директор Суворовского районного центра занятости Ирина Езерская напомнила о 
другом важном моменте. Сегодня многие ребята получают образование за рубежом. Но 
забывают, что работу они ищут здесь, и потому надо учитывать складывающуюся на 
нашем рынке труда ситуацию. Излишне же частое напоминание об обучении за границей 
может лишь разозлить работодателя и ускорить «пролет» претендента на конкурсе. 

В рамках государственной программы поддержки первого рабочего места (по ней 
центр занятости в течение года возвращает предприятию средства, выплаченные 
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работнику в виде заработной платы) можно заниматься библиотечным делом, финансами, 
сферой туризма, экологией, автомобильным хозяйством. 

По мнению Ирины Езерской, задумываясь о будущем, студентам уже на 2-м – 3-м 
курсах стоит поинтересоваться данной программой, чтобы стать ее участником. Это 
значительно упростит начало их профессиональной карьеры. В то же время, став 
участником программы, надо старательно отнестись к порученному делу. Потому что уже 
был случай, когда директор бара пожаловался на неумение трудоустроенного в рамках 
программы парня приготовить салат «Оливье». Было ясно: проблема не в неумении, а в 
упрямстве человека, в нежелании этот самый салат готовить. 

Директор по кадрам и социальным вопросам ЗАО «Одессакондитер» Оксана Ванат 
рассказала о трудностях с подбором технических кадров. К сожалению, на протяжении 
года не удается найти подготовленного инженера-конструктора. Молодые специалисты 
зачастую не только не очень хорошо подготовлены в профессиональном плане, но и 
недисциплинированны. Если говорить о студентах, то их вообще мало интересует 
возможность подработать, в частности, в период новогодних и рождественских 
праздников, когда «Одессакондитер» выполняет многочисленные заказы на 
комплектацию и доставку сладких подарков. 

Менеджер по персоналу ООО «Телекарт-прибор» Евгения Козлова тоже 
посетовала на недостаточную подготовку молодых специалистов. Им не хватает 
практических знаний, чтобы быстро влиться в коллектив современного 
высокотехнологичного предприятия. 

Студент ОНУ им. И. И. Мечникова Артем Бузила представил проект создания базы 
данных по студентам младших курсов, которые хотят подработать, и старшекурсникам с 
прицелом на их трудоустройство после окончания вуза. Правда, Светлана Липовская 
напомнила: подобную инициативу старались реализовать не раз. Она оставалась только на 
бумаге из-за стремления авторов идеи объять необъятное. Светлана Алексеевна 
справедливо посоветовала сконцентрировать свое внимание на чем-то одном. Например, 
на создании базы данных по студенческим подработкам. Трудоустройство на постоянной 
основе – это более сложная и трудоемкая процедура, которой легче заниматься 
государственной службе занятости. 

Итогом состоявшегося разговора стало еще более отчетливое понимание того, что 
плыть по течению на рынке труда – не самая правильная политика сегодня. Уже в 
старших классах школы, а потом в вузе человек обязан активно изучать этот рынок, 
постараться попасть на практику или стажировку в ту структуру, где хотел бы потом 
работать. 

 
Лана Волина 

// Одесские известия. – 2010. – 18 декабря (№ 140). – С. 4. 

 
Дарят больным надежду 

 
Мы уже сообщали нашим читателям о том, что директор студгородка ОНУ 

им. И. И. Мечникова В. Агаев организовал студенческую акцию «Моя кровь тебе 
подойдет». 
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И первыми, кто согласился принять в ней участие, были, бесспорно, студенты вуза. 
На сегодняшний день масштабы акции заметно расширились. 

– Когда в стране не хватает средств для поддержки медицинских лечебных 
учреждений, когда многие граждане живут за чертой бедности, мы, студенты Одесского 
национального университета имени И. И. Мечникова и Черноморское казацкое 
соединение Украинского казачества, обращаемся к вам с просьбой принять участие в 
благотворительной акции «Сдай кровь – сохрани чужую жизнь!» – с такими словами 
обратились студенты ОНУ к молодежи города Одессы. 

– Шансы больных людей выжить зависят от своевременно полученной донорской 
помощи, – говорит директор студгородка ОНУ Владимир Агаев. – И хорошо, что помощь 
больным, в первую очередь детям, становится традицией. Ведь вместе со сданной кровью 
мы подарим людям надежду на жизнь. 

Многие студенты Одесского национального университета имени И. И. Мечникова 
и других вузов перешли от слов к делу и сдали кровь в областном центре переливания 
крови. Нынче собирается еще одна группа молодых людей, которым не безразлична 
судьба больных. 

 
// Одесские известия. – 2010. – 23 декабря (№ 142). – С. 2. 

 
Новый отсчёт 

 

 
Восемнадцатого декабря исполнилось два месяца, как профессор Игорь Коваль был 

утвержден в должности ректора одного из старейших вузов страны – Одесского 
национального университета имени Ильи Мечникова. Ученый, политолог, специалист в 
области международных отношений Игорь Николаевич долгие годы возглавлял институт 
социальных наук ОНУ, а теперь принял на себя бразды правления всего университета. 
Сегодня здесь обучаются около четырнадцати тысяч студентов, преподают и занимаются 
научной деятельностью почти двести докторов наук и около семисот кандидатов наук. И 
от того, с какими планами и идеями на перспективу пришел новый ректор, в чем видит он 
свою главную задачу как руководитель вуза, зависит, каким быть в двадцать первом веке 
университету, который в 2015 году будет отмечать свое стопятидесятилетие. Оказалось, 
что задачу свою Игорь Николаевич формулирует на удивление лаконично: качественный 
рывок в вузовской науке и учебном процессе. 
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 – Несмотря на то, что я в университете не новичок, работаю уже более тридцати 
лет, должность ректора дает возможность посмотреть на многие вопросы под другим 
углом зрения. Откровенно скажу: если в вопросах учебного процесса, научной 
деятельности для меня особых неясностей не было, то совершенно иной спектр – это 
вопросы, связанные с материально-техническим обеспечением вуза, финансовыми и 
экономическими проблемами. Исходя из общей ситуации в стране и в системе высшего 
образования, это сегодня наиболее сложные вопросы, – рассказывает Игорь Коваль.  

– Известно, какую оценку вы дали тому, что увидели в университетских учебных 
лабораториях, – «музейные экспонаты». Как же велись тут научные работы в последние 
полтора десятилетия?  

– Нужно понимать, что наш университет, прежде всего, классический. 
Специальности, которые на Западе называют обобщенно «инжениринг», не наше 
направление. В основном ученые университета занимаются фундаментальными 
исследованиями, которые требуют в большей степени теоретической, нежели 
экспериментальной, работы. Но жизнь, как и наука, не стоит на месте. Сегодня 
классических университетов в чистом виде уже нет ни в Европе, ни в США, ни в Китае. 
Поэтому, чтобы идти в ногу со временем, мы должны, наряду с классическими 
направлениями и фундаментальными исследованиями, больше внимания уделять 
прикладной сфере деятельности, инженерно-техническому направлению, в том числе и 
связанному с внедрением наших разработок в производство. Это перспектива на 
ближайшие пятнадцать-двадцать лет.  

– Но ведь при прежнем ректоре то и дело сообщалось, что Одесский университет 
по тем или иным показателям является лучшим, входит в тройку, пятерку, десятку 
европейских вузов… 

– Деятельность вузов оценивается по различным направлениям, критериев и 
рейтингов – десятки, сотни. По некоторым из них у нас действительно были и есть 
серьезные успехи, даже прорывы. В основном они связаны с фундаментальными 
исследованиями. Но проблема в том, что эти открытия, как правило, не доводятся до их 
внедрения, запуска в серийное производство. Прежде всего, это связано с трудностями 
финансирования. Это беда всей высшей школы в нашей стране. Кроме того, не 
разработана законодательная база, которая позволила бы нам активно внедрять и 
продавать наши разработки. Надеемся, что Закон о высшем образовании в новой редакции 
сделает этот процесс более гибким. Надеемся, что новая редакция закона будет принята в 
2011 году. 

– Игорь Николаевич, какие научные работы и исследования, которые сегодня 
ведутся учеными и студентами университета, на ваш взгляд, являются наиболее 
интересными и перспективными?  

– В последние годы мы серьезно шагнули вперед в вопросах биологии. Имеются 
разработки наших ученых в области мониторинга экологической системы Черного моря, в 
ряде направлений, связанных с физикой полупроводников и сенсорными технологиями. 
Плодотворно работает учебно-научный комплекс в области фармацевтической химии 
совместно с Институтом имени Богатского, астрономическая обсерватория. Заметными в 
стране и за рубежом в последние годы стали и исследования наших гуманитариев – 
историков, филологов, политологов, социологов, международников. У ученых Одесского 
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университета сегодня есть готовые проекты, которые мы могли бы предложить городу и 
области. Это совместные программы по берегоукреплению, исследованию состояния 
почв, по решению проблемы качества питьевой воды. Если будут заказчики, мы готовы 
сотрудничать, помогать городу и области. 

– Удалось ли вам договориться о переносе трансформаторной подстанции в парке 
Шевченко подальше от обсерватории?  

– Мы ведем по этому поводу диалог, состоим в переписке с городскими и 
областными организациями. Установка подстанции вблизи астрономической 
обсерватории, которая была открыта, напомню, в 1871 году и работает по сегодняшний 
день, резко ухудшит возможность наблюдения за звездным небом. Этого нельзя 
допустить. Несколько дней назад состоялась встреча директора Одесской 
астрономической обсерватории профессора Сергея Андриевского с заместителем 
городского головы Валерием Матковским. Надеемся, что наши аргументы будут 
услышаны. Ведь от этого будет польза не только для обсерватории, но и для парка, а 
значит и для жителей города. 

– Намерен ли университет расширяться, строить новые учебные корпуса, 
реконструировать университетский стадион? 

– К сожалению, университет несколько «застрял» в развитии инфраструктуры. А 
сейчас, чтобы быть на уровне современных задач, следует решать эти вопросы. Наши 
планы вполне обоснованы и конкретны. В настоящее время на Французском бульваре, на 
земле, которая была отведена от университета, ведется строительство четырех высотных 
жилых зданий. По условиям договора, часть жилых квартир в строящихся домах получит 
университет. А главное – там же ведется строительство нового шестиэтажного учебного 
корпуса университета площадью шесть тысяч квадратных метров, который будет 
примыкать к основному зданию. Он должен разгрузить имеющийся учебный корпус, 
введенный в эксплуатацию еще в 1975 году. Все нормативы по его загрузке уже 
превышены. Первоначально там размещалось только три факультета. Теперь же 
находится институт социальных наук, институт последипломного образования, да и три 
факультета расширились в несколько раз за тридцать пять лет. Мы надеемся, что к лету 
следующего года новое учебное здание будет сдано. Имеются планы строительства 
нового здания в центре города и реконструкции университетского стадиона в 
Шампанском переулке. Но это длительный процесс. Так что это дело будущего. В планах 
и строительство нового здания для университетской библиотеки. Наша библиотека – одна 
из старейших в стране, основана еще в 1817 году как библиотека Ришельевского лицея. Ее 
книгохранилище содержит около четырех миллионов книг, включая ценные раритеты, 
уникальные коллекции, именные фонды. Но технический уровень и физическое состояние 
помещений сегодня не отвечают требованиям и параметрам университетской библиотеки 
двадцать первого века. Это, однако, совершенно не значит, что старинное здание, 
памятник архитектуры, будет выведено из эксплуатации или кому-то отдано. 

– Игорь Николаевич, вы являетесь активным сторонником идеи реорганизации 
украинских вузов. Какие неотложные изменения, на ваш взгляд, назрели в системе 
образования? 

– Количество высших учебных заведений в нашей стране неоправдано велико. Так, 
вузов только государственной формы собственности более трехсот тридцати. А всего 
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вузов в нашей стране около восьмисот. Государство сегодня не в состоянии нормально 
содержать такое количество высших учебных заведений, а лишь «размазывает» 
бюджетные крохи. При этом многие вузы в стране очень слабы по своей 
профессиональной и интеллектуальной базе, по уровню научных школ. Это результат 
хаотичного развития высшего образования в девяностые годы прошлого века. За это 
время также появилось огромное количество дублирующих специальностей, 
непрофильных для конкретного вуза. Притчей во языцех стало наличие чуть ли не в 
каждом университете и академии специальностей экономиста, юриста, журналиста, 
специалиста по менеджменту. Необходимо не просто механически объединить учебные 
заведения, но четко их структурировать, в соответствии с потребностями страны и 
особенностями каждого региона, определить количество выпускников по тем или иным 
направлениям подготовки и специальностям. Стране нужно иметь меньше вузов, но более 
крупных, мощных, которые концентрировали бы и научные, и преподавательские школы, 
были соответствующим образом финансово подкреплены. Поэтому система образования 
нуждается в реформировании. Не все поддерживают эту идею. Как правило, 
противниками являются руководители средних и мелких вузов, которые при укрупнении 
потеряют свою самостоятельность. Но думаю, нужно отойти от личных амбиций и обид и 
посмотреть на проблему с государственной точки зрения. Чтобы провести масштабную 
образовательную реформу в стране, а не просто механическое слияние, нужна крепкая 
политическая воля у законодателей и исполнительной власти. В противном случае – мы 
окажемся в тупике.  

– Тупик – это поголовное получение молодежью высшего образования на низшем 
уровне? 

– Верно, и это один из аргументов в пользу реорганизации образования. По 
статистике, в среднем у нас сейчас из десяти выпускников восемь с половиной – девять 
поступают в вуз. Тем самым мы уничтожаем систему профессионально-технического 
образования. Чтобы существовать и финансово держаться на плаву, вузы, в их 
теперешнем виде, вынуждены принимать всех подряд, что неизбежно снижает уровень 
подготовки. Ведь высшее образование на то и высшее, что не может быть массовым. Мы 
же таким огромным количеством учебных заведений и мест в них уничтожили 
конкуренцию. А там, где нет конкуренции, наступает застой и регресс.  

– Сколько, по-вашему, вузов достаточно иметь Украине? 
– Здесь нужно ориентироваться на мировые параметры. Государства, сопоставимые 

по численности населения с Украиной, это Франция, Италия, имеют примерно семьдесят-
восемьдесят университетов численностью от пятнадцати до двадцати пяти тысяч каждый. 

– Но пока суть да дело, в планах нового ректора Одесского национального 
университета, думаю, есть свои первоочередные задачи по улучшению учебного 
процесса? 

– У нас назрела необходимость в своей внутренней реструктуризации. Прежде 
всего, нам следует улучшить материально-техническую базу. Многие специальности в 
университете вводились административно. В результате сегодня по смежным 
специальностям у нас готовятся бакалавры и магистры в разных учебных подразделениях 
университета. Теперь в течение полутора-двух лет нам необходимо систематизировать 
специальности. Мы намерены ввести новые специальности и даже открыть новые 



237 

 

 

факультеты. В частности, нам необходим как для классического университета 
экономический факультет. Есть идея развивать специальности, связанные с химией и 
биологией, это сегодня очень перспективные направления.  

– Какая система образования вам ближе по духу? 
– Образование – одна из важнейших составляющих культуры народа. Поэтому я 

негативно отношусь к механическому заимствованию образовательной модели других 
стран. У нашей системы образования – глубокие корни и традиции, от которых не следует 
отказываться. Один из важнейших элементов отечественного образования – это 
непосредственный контакт профессора и студента. Уверен, никакие современные 
технологии не заменят живого общения с аудиторией. Не хочу показаться ретроградом, 
разумеется, их необходимо использовать, но не за счет сворачивания лекционной части. 
Конечно, входя в общеевропейский и мировой образовательный процесс, мы должны 
учитывать новые тенденции, в том числе по выстраиванию общеинтегрированной 
системы оценивания знаний. С этим нужно считаться, но не в ущерб сложившимся 
традиционным формам образования. Революционность – не лучший способ улучшения 
качества образования. 

– Тут напрашивается вопрос: каково ваше отношение к введению внешнего 
независимого оценивания знаний в украинских вузах, к тестированию абитуриентов? Что 
показал опыт двух последних лет? 

– Резко перейдя на внешнее независимое тестирование как единственный критерий 
при селекции студентов, мы заменили одну монопольную систему на другую. Система 
тестирования имеет право на жизнь, но применяться она может в весьма ограниченных 
параметрах. Ведь этот технологический метод приводит к формированию того, что 
психологи называют «клиповым сознанием», в нем отсутствует определенная целостность 
восприятия материала, а в конечном итоге – мира. Кроме того, нынешняя система 
тестирования не оценивает абсолютные знания, а выстраивает рейтинговую систему 
конкретной группы людей, сдававших данный предмет в данное время. Имеются большие 
нарекания на качество тестов, внедренных в Украине. Если говорить о тестах, связанных с 
гуманитарным циклом, которые мне близки, то они не выдерживают никакой критики. 
Вопросы поставлены зачастую некорректно, а иногда и с прямыми ошибками. Далее, ни в 
одной образовательной системе мира тестирование, там, где оно применяется, не является 
единственным критерием для отбора и селекции студентов. Я считаю шагом вперед, что 
вновь стал учитываться средний балл аттестата. Сторонники этого метода наиболее 
важным аргументом в пользу независимого тестирования называют то, что таким образом 
якобы ликвидирована система коррупции при поступлении в вузы. Но хочу обратить ваше 
внимание: этой весной перед началом вступительной кампании в вузы на пресс-
конференции директор Украинского центра оценивания качества образования Игорь 
Ликарчук заявил, что на тридцать процентов сокращено количество пунктов проведения 
тестирования. Оказалось, что в небольших райцентрах и поселках процветает кумовство, 
и там невозможно организовать прозрачное и честное тестирование. Оно и понятно, ведь 
проблема коррупции лежит не в технической, а совершенно в иной сфере. Я убежден, с 
учетом того, что уже сделано, внешнее тестирование как один из элементов селекции 
абитуриентов и студентов сохранить можно. Но при этом, по моему глубокому 
убеждению, следует оставить средний балл школьного аттестата и обязательно дать 
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возможность вузу участвовать в отборе кандидатов на обучение. Нелепо выглядит 
система, когда ты отвечаешь за конечный «продукт», но не имеешь права отбора 
первичного «материала». В конечном итоге, мы должны прийти к такой взвешенной 
системе. 

 
Беседовала Наталья Бржестовская 

// Юг. – 2010. – 23 декабря (№ 88). – С. 3. 
 

Черногорские студенты будут учиться в Одессе 
 

В конференц-зале отеля «Фраполли» состоялась встреча черногорских студентов с 
преподавателями и студентами Одесского национального университета 
им. И. И. Мечникова, бизнесменами, а также представителями Одесского городского 
совета. 

В рамках программы обмена студентами между вузами Украины и Черногории в 
наш город приехали 10 студентов из дружественной страны. Ребята будут изучать 
украинский язык на подготовительном отделении Одесского национального университета 
им. И. И. Мечникова. 

Начальник отдела по связям с общественными организациями управления 
внутренней политики Одесского городского совета Елена Катышева, отметила, что 
Украину и Черногорию объединяют духовное братство, вера и давние традиции 
взаимопомощи. 

– Приятно осознавать, что помощь в адаптации иностранным студентам оказывают 
открытые душой одесситы, – сказала Елена Катышева. – И будем надеяться, что после 
окончания курсов черногорские студенты продолжат обучение в вузах Украины в 2011 
году. 

Программа обучения черногорских студентов украинскому языку на 
подготовительном отделении Одесского национального университет 
имени И. И. Мечникова проходила под патронатом Посольства Украины в Черногории, 
при активной поддержке Чрезвычайного и Полномочного Посла Украины в Черногории 
одесситки Оксансаны Слюсаренко. 

 
Мария Черкасская 

// Одесский вестник. – 23 декабря (№ 207). – С. 2. 
 

Аристократ оперной сцены 
 

В Доме-музее Н. К. Рериха состоялась презентация книги «Легенда классического и 
оперного искусства: Цесевич Платон Иванович». Ее автор – кандидат физико-
математических наук, астрофизик, старший научный сотрудник ОНУ 
им. И. И. Мечникова Земфира Фенина, работала с сыном Платона Ивановича – видным 
ученым, членом-корреспондентом АН Украины, профессором Владимиром Платоновичем 
Цесевичем. И, как это бывает с людьми неравнодушными и творческими, решила 
восстановить справедливость в отношении человека из Серебряного века. Ведь народный 
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артист РСФСР Платон Цесевич был таким же ярким явлением в мировом оперном 
искусстве, как его друг и учитель Федор Шаляпин, коллеги Федор Стравинский, Леонид 
Собинов, Мария Кузнецова-Бенуа, Антонина Нежданова. И всю свою жизнь настойчиво и 
последовательно шел к вершинам оперного искусства. Хотя для сельского мальчика 
такая жизненная перспектива поначалу выглядела весьма призрачной… 

За сто лет до рождения известного певца Екатерина II пригласила из Европы в 
Российскую империю различных специалистов и ремесленников. Возможно, тогда и 
появились на территории Беларуси выходцы из Чехии – в просторечии чеховичи. Родился 
Платон Иванович в селе Негневичи на Гродненщине 7 декабря 1879 года. Отец его был 
ремесленником – столяром, человеком деловым, энергичным. Масштабы села этого 
человека явно не устраивали. Он часто отправлялся на заработки, и, подыскав себе работу 
в Киеве, перевез туда семью. Здесь мальчика определили в церковно-приходскую школу 
и, поскольку голос у него с раннего детства был сильным и звонким, Платон начал петь в 
церковном хоре. Случилось так, что его услышал регент знаменитого хора Софиевского 
собора Ян Колышевский – впоследствии один из организаторов хоровой капеллы 
им. Н. Лысенко. Так в 10-летнем возрасте Платон Цесевич был принят дискантом лучшего 
в Киеве церковного хора. Здесь он получил свое первое музыкальное образование. Кроме 
того, детям-хористам платили в год от 20 до 50 рублей. К примеру, фунт хлеба (420 г) 
тогда стоил 5 копеек, а целый гусь – 1 рубль. В Киеве в конце XIX века активно 
развивалась музыкальная культура, и у юного Платона была возможность слушать 
профессиональных музыкантов на различных сценах. 

Через 5 лет, когда у Платона начал ломаться голос, семья переехала в 
Екатеринослав (ныне Днепропетровск). Пока нельзя было петь, он работал модельщиком 
в литейном цехе металлургического завода. 

Позже Платон Иванович обратился к выпускнику Петербургской консерватории 
Й. Левину с просьбой давать ему уроки пения. Ученик оказался очень добросовестным, 
работал с огромным энтузиазмом. Голос его был хорошо поставлен от природы, и 
поэтому Левин больше внимания уделял технике дыхания, старался развить вкус у своего 
ученика к хорошему репертуару. Эти уроки Платон Иванович усвоил твердо, и всю свою 
творческую жизнь подбирал репертуар, отдавая предпочтение классике. 

В мае 1901 года Цесевич подписал свой первый контракт. Ровно через год он уже 
был солистом театра «Украинской музыкальной комедии» под руководством 
Н. Кропивницкого. П. Цесевич с помощью режиссера и опытных артистов разучил свою 
первую партию Султана в классической украинской опере С. Гулака-Артемовского 
«Запорожец за Дунаем». Это был его дебют на оперной сцене. С театром певец успешно 
гастролировал по Украине, Белоруссии и Польше. В его репертуаре появились три 
крупные роли в операх Н. Лысенко «Наталка-Полтавка», С. Гулака-Артемовского 
«Запорожец за Дунаем». Настоящий театральный мир принял его очень доброжелательно. 
Он встретился с великими мастерами украинского театра – братьями Тобилевичами, 
П. Саксаганским, И. Карпенко-Карым. Голос певца всех буквально завораживал. 

В 1902 году Платон Иванович отправился в Москву попытать счастья на оперной 
бирже, где антрепренеры всех провинциальных театров подбирали актеров. Стало 
очевидно, что нужна серьезная профессиональная подготовка, и он уехал в Петербург, где 
в то время концентрировалось все лучшее в музыкальном искусстве России. Следующая 
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попытка на Московской оперной бирже принесла успех. Он заключил контракт с 
Харьковским оперным театром на сезон 1904-1905 годов. Здесь Цесевич впервые 
исполнил партию Мефистофеля в опере Гуно «Фауст». В ней, кстати, он любил пошутить, 
бисируя куплеты Мефистофеля. За это ему приходилось потом извиняться и перед 
дирижерами, и перед коллегами. 

Судьба сводила Цесевича на одной сцене с Шаляпиным. Впервые это произошло в 
опере «Борис Годунов» во время харьковских гастролей Федора Ивановича в 1905 году. 
Цесевич тогда начал свой первый оперный сезон. В том спектакле Шаляпин пел Бориса, а 
Цесевич – Пимена. В том же году Цесевич приехал в Петербург для выступлений в Новом 
летнем театре «Олимпия» и еще дважды спел Пимена в «Борисе Годунове», а партию 
Бориса снова исполнял Шаляпин. В этой опере у царя и смиренного инока довольно 
обширная общая сцена, в которой публика имела возможность сравнить звучание двух 
басов, оценить их актерские способности. Так, на заре своей карьеры Цесевич лицом к 
лицу столкнулся с тем, кто потом станет незримым спутником всей его жизни. Спутником 
не на сцене, а в молве людской. До пошлости расхожее выражение: «Вы – второй 
Шаляпин» будет всегда преследовать артиста. Со временем он научится, скрывая 
раздражение, моментально парировать: «Я не второй Шаляпин, а первый Цесевич!» 

С 1908 по 1911 годы Цесевич пел в Киеве. Здесь он исполнил партии Бориса 
Годунова в одноименной опере Мусоргского, Галицкого и князя Игоря в опере Бородина 
«Князь Игорь», Рене в опере Чайковского «Иоланта», Варяжского гостя в опере Римского-
Корсакова «Садко», Кочубея в опере Чайковского «Мазепа», Мельника в опере 
Даргомыжского «Русалка». 

По окончании контракта в Киеве Платон Иванович заключает новый контракт на 
два года с Одесским оперным театром. 

Приезд певца в Одессу совпал с коренными изменениями в оперном театре. 
Дирижер И. Прибик, который к тому времени проработал в театре более 15 лет, в 
основном с итальянской оперой, обратился в Городскую думу с несколькими 
предложениями по реорганизации работы. Прежде всего он предлагал заменить 
итальянскую оперу русской. Разрешение властей было получено, и антрепренер и хозяин 
театра А. Сибиряков создает первую русскую труппу. Как ни сложно было конкурировать 
с итальянской оперой, к которой публика привыкла, но все-таки русская опера быстро 
вошла в музыкальную жизнь Одессы. Украинские труппы тоже часто выступали в Одессе, 
в составе которых были корифеи национальной сцены М. Заньковецкая и 
П. Саксаганский. 

В Одессе для Цесевича поставили оперу Н. А. Римского-Корсакова «Золотой 
петушок». Премьера состоялась в 1912 году, когда театр добился наибольшего успеха. 

Затем Цесевич возвращается в Киевскую оперу. Он также пел на сцене Большого 
театра, частного оперного театра Зимина в Москве, но всегда с удовольствием приезжал 
на гастроли в Одессу. 

В 1919 году наш оперный продолжал работать несмотря на то, что власть менялась 
постоянно. Пели для белых, красных или зеленых. Не обходилось без курьезов. Город был 
на военном положении: к нему рвался Деникин, в окрестностях стояли отряды Петлюры и 
батьки Махно. В театр, где из-за этого отменили оперу Даргомыжского «Русалка», зашел 
очередной караул. Платон Иванович еще не успел снять костюм Мельника и 
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разгримироваться. Решение караульных взять «контру» было бесповоротным. Объяснение 
сотрудников театра, что это оперный артист (беднее церковных мышей), такой же, как 
Шаляпин в России, их не убедило. Пришлось Платону Ивановичу запеть украинскую 
песню «Закувала та сива зозуля». Так и пел одну песню за другой, пока не подошли более 
компетентные стражи порядка. Благодарные слушатели даже выплатили ему гонорар в 
виде солдатского пайка. 

В 1922 году нарком просвещения А. Луначарский, который лично знал Цесевича с 
дореволюционных времен и был его пылким поклонником, организовал гастрольную 
поездку группы оперных артистов по Украине. Концерты были благотворительные, в 
пользу голодающих. Платон Иванович был приятно удивлен, что в Полтавском театре ему 
нашелся молодой партнер на роль Фауста – Иван Козловский, недавно пришедший в театр 
красноармеец-доброволец. Перед армией Иван Семенович три года учился оперному 
искусству. Все близкие и родственники ожидали, что он начнет карьеру оперного певца, 
но И. Козловский стал бойцом в Красной Армии. Однако талант невозможно спрятать, и 
вскоре И.Козловский стал иногда выступать в Полтавском оперном театре. Выступления 
вместе с Цесевичем и протекция Луначарского помогли И. Козловскому вскоре перейти в 
Большой театр. Позднее он был удостоен звания народного артиста СССР. 

В 1925 году Платон Цесевич с триумфом выступает в Ла-Скала. Во время 
гастролей по Италии он сталкивается с итальянской мафией, которая (вдумайтесь!) 
требует 40 % гонорара артиста. Потом были театры Германии, Испании и Опера-комик в 
Париже, где в сезоне «Русской оперы» Шаляпин и Цесевич выходят на сцену, меняясь, 
как было предусмотрено контрактом, ролями. Публика уже и не знала, кому из них отдать 
предпочтение… 

В 1933 году певец возвращается в СССР и работает в Гастрольбюро. Это позволяет 
выступать в разных театрах страны. В начале Великой Отечественной войны Платон Ива-
нович поет на сцене одесской оперы. С 1944 года и до конца своего творческого пути 
П. Цесевич был солистом Всесоюзного государственного концертного объединения. 
Несмотря на возраст, голос Платона Ивановича, его внешность были в прекрасной форме. 

15 февраля 1948 года на пороге своего семидесятилетия П. И. Цесевич закончил 
свой творческий путь. В Одессе он простился с публикой двумя спектаклями: оперой 
М. Глинки «Иван Сусанин» в заглавной роли и оперой А. Даргомыжского «Русалка» в 
роли Мельника. 

На презентации книги многие говорили о том, что память о выдающемся певце 
должна быть увековечена в нашем городе, который так много значил в его творческой 
жизни. 

 
Светлана Комисаренко 

// Одесские известия. – 2010. – 23 декабря (№ 142). – С. 11. 
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Что же будет с Одесской астрономической обсерваторией? 
 

 
 

В последнее время одной из проблем, напрямую касающихся астрономической 
обсерватории, стало строительство под ее стенами высоковольтной подстанции под 
названием «Маразлиевская». 

В 1863 году городская Дума для создания в Одессе «учено-учебной» 
астрономической обсерватории выделила участок земли в урочище Ланжерон. Тогда это 
была окраина города, где через 12 лет заложили Александровский парк, ныне – парк 
им. Т. Г. Шевченко. Уже в 1871 году построенная обсерватория провела первые 
наблюдения небесных тел и оправдала свое название, а также вложенные в ее создание 
государственные и городские средства, став со временем всемирно известным, первым в 
царской России на Украине астрофизическим научным центром. Теперь это научно-
исследовательский институт «Астрономическая обсерватория» при Одесском 
национальном университете им. И. И. Мечникова. 

И вот теперь прямо у ее стен решили возвести подстанцию. Сразу заметим, что ее 
предполагаемое расположение не имеет ничего общего с названием. Согласно 
первоначальному проекту строительство подстанции действительно должно было 
начаться на площадке неподалеку от улицы Маразлиевской. Тем не менее, в 2009 году 
изыскательные работы переместились на зеленую зону парка им. Т. Г. Шевченко, 
непосредственно примыкающую к исторической территории астрономической 
обсерватории. 

Естественно, руководство научного учреждения не могло не забить тревогу. 
Последовали обращения в различные инстанции – прежде всего, к застройщику 

«Облэнерго» и в земельную комиссию Одесского горисполкома. После выступления 
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директора обсерватории на одном из заседаний этой комиссии несколько ее членов 
прибыли в обсерваторию для ознакомления со сложившейся ситуацией на месте. Часть из 
них решительно выступила против строительства подстанции у стен обсерватории, однако 
их мнение не было учтено. Кроме этого, согласование, как требует закон, с 
астрономической обсерваторией, имеющей статус юридического лица, выполнено не 
было. 

Согласно проекту, эта подстанция – здание, имеющее длину около 35 м, ширину 
около 25 м и высоту до 15 м. Напряжение на входе – 110 тысяч вольт. 

Согласно официальному заявлению руководства «Облэнерго», подстанция нужна 
для снабжения центра города электроэнергией. В то же время активные работы по 
созданию подстанции «Маразлиевская» начались сразу после начала реконструкции 
бывшего стадиона ЧМП. И действительно, в своем недавнем интервью телеканалу «Новая 
Одесса» представитель «Облэнерго» г. Тросован заявил, что проектная потребляемая 
мощность обновленного стадиона будет не менее 6 млн. ватт. Для этого и в самом деле 
нужна мощная высоковольтная подстанция. 

Но если она так нужна стадиону, не лучше ли ее разместить в непосредственной 
близости к последнему? Оказывается, нет. По словам представителей земельной комиссии 
(2009 год) свободного места в парке им. Т. Г. Шевченко не осталось – все подходящие для 
этого площадки уже кому-то принадлежат. Имеется только одна – хозяйственная 
территория «Горзелентреста» – полоса земли шириной в семь метров, непосредственно 
примыкающая к забору астрономической обсерватории. Заметим, что в прошлые времена 
вокруг обсерваторий создавались охранные зоны, которые разрешалось занимать только 
под зеленные насаждения. Поэтому на этой полоске земли выращивалась рассада цветов 
для благоустройства скверов и парков нашего города. 

Проектные размеры подстанции намного больше полоски земли в 7 метров, 
следовательно, новое здание должно разместиться на территории зеленой зоны самого 
парка, к тому же по строительным условиям должен быть сделан пожарный проход между 
забором обсерватории и зданием подстанции. Кроме этого, подстанция займет охранную 
зону памятника архитектуры № 364, коим является здание астрономической 
обсерватории, в создании ансамбля которого участвовал выдающийся архитектор 
А. И. Бернардацци. Ясно, что ссылка на землю «Горзелентреста» (напомним, шириной в 7 
метров) не выдерживает никакой критики – здание проектируется полностью на землях 
зеленой зоны парка им. Т. Г. Шевченко. 

Построенная подстанция фактически уничтожит астрономическую обсерваторию 
как учреждение, созданное для наблюдений небесных тел, так как закроет южную 
полусферу неба, через которую на наших широтах проходит основная часть небесных 
светил. 

Вторая проблема заключается в том, что по выводам геологов, произойдет 
последующее подтопление грунтовыми водами зданий обсерватории – памятника 
архитектуры. Подтопление также изменит положение и, следовательно, физические 
характеристики двух фундаментальных реперов, – геодезического и гравиметрического, 
которые по закону охраняются государством, так как имеют непреходящую ценность для 
науки. 
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Зачем уничтожать первое в Одессе и всемирно известное научно-
исследовательское и учебное учреждение, которому исполняется 140 лет и которое 
является гордостью Одессы, одной из ее достопримечательностей? Которое, кроме 
научной и учебной работы, ведет огромную просветительскую работу среди школьников 
и населения города, через который проходят все выпускники школ города и многие из 
области? Обсерватория является базой не только для астрономов-профессионалов, но и 
для любителей астрономии, жителей города, и используется ими для наблюдений 
небесных тел. Это преступление перед жителями города, наукой и образованием. Этого 
допустить нельзя. 

 
С. М. Андриевский 

Доктор физ.-мат. наук, профессор, 
директор НИИ «Астрономическая обсерватория» 

при Одесском национальном университете им. И. И. Мечникова. 
Н. И. Кошкин 

Кандидат физ.-мат. наук, старший научный сотрудник, 
 заместитель директора обсерватории по научной работе. 

В. Г. Каретников 
Доктор физ.-мат. наук, профессор, 

главный научный сотрудник обсерватории, 
научный руководитель «Одесской астрономической школы», 

академик Академии наук высшей школы Украины. 
// Вечерняя Одесса. – 2010. – 30 декабря (№ 196/197). – С. 2. 

 
Приглашение к путешествию по Вселенной 

 
Вышел в свет Одесский астрономический календарь на 2011 год. Календарь 

подготовлен коллективом авторов Астрономической обсерватории и кафедры астрономии 
ОНУ имени И. И. Мечникова, Одесской обсерватории Радиоастрономического института 
НАНУ, Одесской морской академии и Одесского национального морского университета. 
Заинтересованный читатель найдет в нем все самое необходимое, чтобы знать о 
предстоящих астрономических событиях: восходах и заходах Солнца и Луны, солнечных 
и лунных затмениях, видимости планет, метеорных потоках и т. д. 

В каждом выпуске календаря представляются современные достижения астрономии. 
В этом выпуске освещаются современные достижения в области космологии – науки о 
происхождении Вселенной. 

Традиционно в календаре представлены очерки о новостях астрономии и 
космонавтики, истории календаря, знаменательных юбилейных датах астрономов и 
обсерваторий, прошедших научных конференциях. 

 
Михаил Рябов, 

председатель Одесского 
астрономического общества 

// Одесский вестник. – 30 декабря (№ 211/212). – С. 2. 
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Первый Почетный гражданин нашего города 
 

В далеком 1795 году, через год с небольшим после основания Одессы, в Санкт-
Петербурге в семье российского дипломата Григория Александровича Строганова родился 
сын, названный Александром. 

После краткосрочного обучения в Корпусе инженеров путей сообщений юноша 
был произведен в прапорщики, а в 18 лет поступил на армейскую службу и успел 
отличиться под Лейпцигом в «битве народов» (1813 год). В том же 1813 году за участие 
во взятии Парижа Строганов был удостоен своей первой награды – ордена Святой 
Анны 4-й степени. 

Перед тем как занять ответственный пост в нашем краю, граф Строганов был 
заместителем министра внутренних дел России, генерал-губернатором черниговским, 
полтавским и харьковским. 

В 1855 году (такую дату указывает российский историк Иван Владимирович 
Купцов в книге «Род Строгановых». Челябинск, 2005 год) граф Строганов прибывает в 
Одессу, чтобы приступить к обязанностям новороссийского и бессарабского генерал-
губернатора. 

Приехав в наш город, Строганов тут же представил государю проект о 
преобразовании Ришельевского лицея в Новороссийский университет. Многие 
чиновники высокого Ранга, в том числе и министр Народного просвещения, считали, 
что крупный портовый город – не место для университета и, отклонив проект попечителя 
Одесского учебного округа Могилянского, готовили открытие университета в Николаеве. 
Строганов энергично поддержал ходатайство жителей об открытии университета в 
Одессе! 

Строганов был сторонником создания университетов в больших городах еще и 
потому, что полагал: «Студенты должны не только учиться, но и жить в обществе». И это 
при том, что граф не был уже градоначальником. Добившись аудиенции у Александра II, 
Александр Григорьевич сумел доказать императору необходимость создания такого 
учебного заведения именно в Одессе. Своему детищу граф завещал личную библиотеку. И 
по сей день его фондом пользуются не только студенты и сотрудники ныне 
Национального университета, а и специалисты из других городов. 

Первый набор в университет состоялся уже в августе – октябре 1865 года. Среди 
первых студентов историко-филологического, физико-математического и юридического 
факультетов были представители различных сословий, национальностей и 
вероисповеданий. Новое учебное заведение привлекло не только жителей Одессы и 
близлежащих городов, но и, к примеру, выпускника Оренбургской гимназии дворянина 
Георгия Афанасьева, Николая Хабловского, выпускника Харьковской гимназии, сына 
обер-офицера. Примеров можно приводить много. 
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В 1865 году в новый университет перевелись студенты из Харькова, Санкт-
Петербурга и других городов России. И даже из грузинского Кутаиса. Двери университета 
были открыты и православным, и католикам, и дворянам, и мещанам. 

Особое место в первом наборе Новороссийского университета заняли выпускники 
Ришельевского лицея. Так, например, по разряду математических наук из 23 студентов 
первого курса 8 были выпускниками старейшего учебного заведения нашего города. 

Открытие Императорского университета не стало пустой формальностью. 
Попечителем нового первого на юге современной Украины высшего учебного заведения 
стал замечательный ученый, врач с мировым именем, основатель военно-полевой 
хирургии Николай Иванович Пирогов, а среди преподавателей были Д. И. Менделеев, 
А. И. Томсон и другие. Выпускниками университета были граф Витте, П. В. Катаев (отец 
В. П. Катаева и Евгения Петрова) и многие другие. 

При Строганове было открыто и начало свою успешную деятельность Русское 
общество пароходства и торговли. 

Весной 1857 г., когда Севастополь лежал в руинах после Крымской войны, а 
Россия лишилась права содержать Черноморский флот, Севастопольский порт был 
предоставлен для нужд торгового судоходства. 

Поражение в Крымской войне и Парижский мир позволяли России иметь очень 
ограниченный флот: не более шести винтовых корветов водоизмещением до 800 тонн и 
четырех судов водоизмещением до 200 тонн. Были сокращены и штаты Черноморского 
флота. 200 тонн. Были сокращены и штаты Черноморского флота. Флот превратился во 
флотилию с главной базой в Николаеве. 

Тот же Парижский договор запрещал проход проливами в мирное время военных 
кораблей любых стран. Россия оказалась под угрозой остаться вообще без морской силы. 
Во избежание этого было решено создать под эгидой государства торговое пароходство, 
суда которого в военное время могли быть использованы как крейсеры и военные 
транспорты. 

Капитан 1-го ранга H. A. Аркас и статский советник H. A. Новосельский подали 
министру финансов записку о необходимости учреждения на Черном море акционерного 
судоходного предприятия. Судам этого предприятия предстояло обеспечивать перевозки 
пассажиров и почты по внутренним и внешним линиям государственного значения. 
Военное использование судов подразумевали, но не афишировали. 

Решение о создании общества было одобрено на заседании Кабинета министров 24 
апреля. 

С появлением РОПиТа порт Одессы начал развиваться с новой силой. Торговля 
велась по Кавказскому и Крымскому направлениям. Осуществлялось пассажирское 
сообщение по Днестру, Днепру, Дунаю и Дону. 

А крымский провал имел последствия не только на море. Поражение в войне 
привело к прекращению доставки в Одессу соли, которая резко поднялась в цене. Видя 
это, граф Строганов произвел первое серьезное исследование одесских лиманов с целью 
сделать их солеродными. В 1858 г. для разработки соли Хаджибейский и Куяльницкий 
лиманы были отданы в аренду на 25 лет Николаю Александровичу Новосельскому, 
который должен был добывать не менее 1,5 млн. пудов соли в год и продавать ее не 
дороже 14 копеек за пуд. За все это он и был удостоен поста градоначальника. 



247 

 

 

Как тут не вспомнить о том, что прадед нашего Почетного гражданина барон 
Николай Григорьевич (1700-1785 гг.) совместно с братьями занимался солеразработками. 
Здесь же вспомним, что основное образование граф получил в учебном заведении, 
воспитавшем множество специалистов в области транспортных коммуникаций. 
Основываясь на знаниях, а точнее на признании необходимости развития в России 
транспортной сети, в частности, железных дорог, Строганов еще в 1851 году хлопотал о 
проведении железной дороги в Одессу, доказывая ее необходимость как для развития 
коммерции, так и для военных нужд. Изучая историю, мы знаем, что во многом из-за 
отсутствия железнодорожного сообщения Россия потерпела поражение в Крымской 
войне. 

На осуществление проекта было ассигновано 100 тысяч рублей. Император 
Александр II даже назначил Строганова в Комитет планирования железнодорожного 
строительства, и первая долгожданная ветка была построена именно при нем в 1865 году. 
Она пролегла от Одессы до Балты. Такие факты из биографии Строганова почти никогда 
не находят места в публикациях. Нет об этом упоминаний и на сайте города Балты. 
Жаль... 

Благодаря хлопотам Строганова в Петербурге и в Одессе было самое 
демократичное городское самоуправление во всей России. В новых условиях остро 
ощущалась потребность в более прогрессивной системе городского общественного 
управления. «Преобразования должны быть основаны на расширении власти местных 
начальников и доверия к ним правительства, – писал Строганов в отчете о состоянии 
Новороссии в 1858-1861 гг., – иначе централизация и бюрократия возьмут верх над делом 
и погубят его». 

Немало генерал-губернатор сделал и для улучшения материального благополучия 
города. При его содействии в 1880 году был установлен новый налог в полкопейки с пуда 
вывозимого зерна для оплаты расходов на строительство мостов, новой системы 
водоснабжения, устройства газового освещения, мощения улиц (бельгиец Молинари 
сетовал на отсутствие мостовых в городе, население которого превышает 100 тыс. 
жителей, а годовой доход составляет 800 тыс. рублей). 

На протяжении всей своей службы на посту губернатора А. Г. Строганов 
ходатайствовал о введении нового Положения о гражданском управлении Одессы, 
которое передало бы в ведение Городской думы и городского головы вопросы городского 
устройства. Незадолго до его отставки положение было одобрено на высшем уровне. 

10 июня 1862 г. одесское купеческое и мещанское общества вынесли решение: 
«Предоставить графу А. Г. Строганову на вечные времена звание Первого (Почетного) 
гражданина Одессы». Высочайшим Соизволением это решение было утверждено. Уже 
после смерти Строганова его имя еще два года оставалось единственным в списке 
Почетных граждан. 

В 1863 г. граф ушел в отставку. Поселившись в Одессе, он стал заниматься 
общественным управлением города, являясь членом Одесской городской Думы. Его 
избрали также городским головой, но от этой должности он отказался. А вот президентом 
Одесского общества истории и древностей работал с 1856 по 1877 годы. 

За заслуги перед Отечеством Строганов был награжден десятью русскими 
орденами, среди которых орден Святого Александра Невского с бриллиантами, 
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пожалованный ему в год 60-летия, ордена Святого Андрея Первозванного, Белого Орла, 
Святого Георгия и другие, а также шестью иностранными орденами, среди которых 
прусский орден «За заслуги» с короной (1865 г.). 

Наш земляк – первый Почетный гражданин Одессы Александр Григорьевич 
Строганов закончил свой жизненный путь в 1891 г. Он был похоронен в Одессе на 
Христианском (Старом) кладбище. 

В XIX веке важным элементом светской жизни были всевозможные «приемы», по 
традиции не обходившиеся без обильных русских застолий. На общественный статус 
хозяина, помимо официальных званий и титулов, влияли также качество угощения и 
сервировка стола. Стала широко распространяться мода на так называемые открытые 
столы, когда состоятельные горожане специально организовывали у себя бесплатные 
обеды, на которые мог зайти любой представитель приличной публики. Гр аф Строганов, 
и сам считавшийся изрядным гурманом, с энтузиазмом развил эту идею, организовав один 
из первых в Одессе открытых столов. 

В среде российского дворянства, да и просто богатых людей того времени 
считалось едва ли не обязательным иметь повара-француза, которого, не считаясь с 
весьма существенными затратами, выписывали из-за границы. Александр Григорьевич 
Строганов также пользовался услугами французских поваров, и именно одному из них, 
мсье Дюпону, приписывается честь изобретения мясного блюда – бефстроганова. По 
одной из версий, Андре Дюпон придумал нарезать мясо небольшими кусочками поперек 
волокон, потому что стареющему графу стало трудно пережевывать говядину, 
приготовленную традиционными способами. Так ли это было на самом деле – неизвестно, 
но граф Строганов вполне заслужил упоминание своего имени в названии блюда уже хотя 
бы тем, что сделал его известным и популярным, приглашая на ежедневную дегустацию 
своих одесских сограждан. 

Виталий Орлов 
// Одесский вестник. – 30 декабря (№ 211/212). – С. 7. 

 
 

Грант ректора 
 

Чотири факультети ОНУ ім. І. І. Мечникова – хімічний, геолого-географічний, 
економіко-правовий та романо-германської філології – одержали грант ректора на 
розвиток матеріально-технічної бази в 2011 році. 

Як відзначив ректор ОНУ імені І. І. Мечникова професор Ігор Коваль, модернізація 
матеріально-технічної бази факультетів – першочергове завдання, що стоїть перед 
керівництвом університету. Грант ректора, який був започаткований у минулому році для 
стимулювання науково-дослідної діяльності факультетів, присуджується щорічно двом 
гуманітарним і двом факультетам природних наук. Кошти гранту виділяються з бюджету 
університету згідно з Положенням про грант ректора. 

 
Михайло Краснов 

// Думська площа. – 2011. – 21 січня (№ 2). – С. 2. 

 



249 

 

 

Наградили лучших женщин 
 

В Одесском академическом украинском музыкально-драматическом театре 
им. В. Василько состоялось вручение наград в рамках ежегодного гуманитарного 
проекта «Золотой фонд Одессы – женщины Одессы». 

Основателем данного проекта является директор Музея им. В. Филатова член 
Национальных союзов театральных деятелей и журналистов Украины Наталья Коваленко. 

– Данный проект не является коммерческой акцией, не предусматривает извлечение 
прибыли, а основан как гуманитарная, социальная и благотворительная программа, 
имеющая конкретные цели, – сказала Наталья Коваленко. – Проект «Золотой фонд 
Одессы – женщины Одессы» поощряет женщин, внесших весомый вклад в развитие и 
процветание города, женщин, чья высокая нравственность и духовность, 
самодостаточность и профессионализм могут служить примером для будущих поколений. 

Поздравили победительниц 2010 года заместитель председателя областной 
государственной администрации Дмитрий Волошенков, депутаты областного и 
городского советов, руководители предприятий Одессы, общественные деятели. 

В рамках проекта по традиции был вручен специальный приз «Крыло Ангела». За 
вклад в развитие культурно-эстетического воспитания одаренных детей, меценатство, а 
также за сохранение национальных традиций и развитие дипломатических отношений и 
культурных связей этой почетной наградой награждена Генеральный консул Румынии в 
Одессе Черасела Николаш. 

Обладательницами наград стали: в номинации «Материнство» – психиатр, 
председатель общественной организации «Одесский городской Совет многодетных 
семей» Алена Артеменко; в номинации «Просвещение – моя миссия добра» награду 
получила лучший работник образования Одессы директор школы-гимназии № 13 
Суворовского района Наталья Романенко; в номинации «Просвещение – хранить 
традиции...» – директор средней общеобразовательной школы № 47 Вера Пискун; в 
номинации «Просвещение – познай себя и ближнего...» – профессор заведующая 
кафедрой экспериментальной психологии Одесского национального университета 
им. И. И. Мечникова Татьяна Висковатова; в номинации «Здоровье нации – Человек и 
природа» – основатель и руководитель гомеопатической аптеки VITA член Ассоциации 
гомеопатов Украины Людмила Зинченко; в номинации «Здоровье нации – Лаборатория 
жизни» – руководитель клинико-диагностической лаборатории городской 
консультативной поликлиники Одессы Екатерина Чуйко: В номинации «Культура – наше 
наследие» – руководитель Муниципального музея частных коллекций им. А. Блещунова 
Светлана Остапова; в номинации «Культура – и сердце отдаю детям...» – отличник 
образования Украины директор Дворца детского и юношеского творчества Одессы 
Лариса Стрельцова и в номинации «Бизнес-леди» – «сапфировый» директор европейской 
косметической компании «Орифлейм» Наталья Комарская. 

Кроме того, в рамках гуманитарного проекта вручена награда в номинации «Золотая 
надежда Одессы», ее обладательницей стала ученица 11-го класса прославленной 
музыкальной школы им. П. Столярского Клара Меламед – одна из известных молодых 
музыкантов не только Одессы, но и всей Украины. 
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Александра Остроухова 
// Одесский вестник. – 2011. – 22 января (№ 10/11). – С. 2. 

 
На химическом факультете – новая лабораторія 

 
На химическом факультете Одесского национального университета 

имени И. И. Мечникова открылась новая химическая лаборатория, укомплектованная по 
последнему слову техники. 

Химическая лаборатория, полученная в дар от меценатов, упростит работу 
специалистов и магистрантов над научно-исследовательскими работами в области химии, 
даст практические навыки в использовании современного оборудования и технологий, а 
значит, поможет выпускникам соответствовать современным требованиям. 

Как отметил ректор Одесского национального университета Игорь Коваль, на 
химическом факультете в дополнение к замечательной теоретической базе не хватает 
современного технического оборудования. Решить эту проблему помогают выпускники 
университета, бизнес-производственные структуры, заинтересованные в качестве 
обучения студентов и получении новейших научных разработок. Одним из таких 
помощников является ОАО «Интерхим», которое уже пять лет тесно сотрудничает с 
университетом. 

 
Ольга Сеныч 

// Одесский вестник. – 2011. – 3 февраля (№ 17). – С. 2. 

 
Університетська бібліотека – в мережі Інтернет 

 
Співробітники наукової бібліотеки ОНУ ім. І. І. Мечникова створюють відкриту цифрову 
колекиію видавничої діяльності університету – інституційний   репозиторій. 

У відкритому доступі вже знаходиться більше тисячі документів – монографії, 
матеріали конференцій, наукові публікації. 

Як розповіла директор університетської наукової бібліотеки Марина Подрезова, 
відкритий електронний фонд передбачає створення централізованого архіву наукових 
праць, а також організацію гідних умов для роботи дослідників. На сайті разом із 
дисертаціями та навчально-методичними матеріалами науковців, планується розміщувати 
роботи аспірантів та студентів ОНУ ім. І. І. Мечникова. Така інновація буде важливою для 
тих, хто одержує освіту дистанційно. 

Варто відзначити, що репозиторій Одеського національного університету включено 
до Міжнародного реєстру відкритих репозиторіїв університету Саутгемптона та до бази 
Директорії відкритих репозиторіїв університету Нотгінгема (Велика Британія). 

 
Тамара Анатольєва 

// Думська площа. – 2011. – 4 лютого (№ 4). – С. 3. 
 

Коли на студента таки чекають... 
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«Соціальна відповідальність бізнесу в діі», – так висловився ректор ОНУ 
ім. І. І. Мечникова Ігор Коваль про ту політику підтримки, яку проводить ВАТ «Інтерхім» 
стосовно хімічного факультету університету. На жаль, констатував він, найчастіше 
представники бізнесу розуміють свою соціальну відповідальність як одну-дві разові акціі, 
наприклад, будівництво кількох дитячих майданчиків, та й то напередодні виборів. 

У випадку ж «Інтерхіму», який інвестує вже протягом п'яти років кошти в розвиток 
факультету і створив єдиний в Україні навчально-науково-виробничий комплекс, що 
об’єднав згадану фірму, хімфак ОНУ та Фізико-хімічний інститут ім. О. В. Богатського, 
можна говорити про одержання суспільством реальної віддачі від бізнесу. За ці п’ять років 
на факультеті здійснені реконструкція і переоснащення аудиторії № 22, Великої хімічної 
аудиторії та низки лабораторій. ВАТ «Інтерхім» також виплачує три іменні стипендії 
студентам хімфаку. 

А в перший день лютого на хімічному факультеті відбулася урочиста церемонія 
відкриття після повної реконструкції й обладнання всім необхідним лекційного і 
лабораторного класів. У них навчатимуться студенти 5-го курсу, які готуються стати 
магістрами хімії. Впродовж кількох місяців у лабораторію магістерського класу надійдуть 
нові прилади: ІК-спектрометр із Фур’є-перетворювачем, дериватограф і спектрофотометр, 
що дозволить студентам та викладачам успішно вирішувати наукові завдання. 

На церемонії відкриття магістерських класів генеральний директор ВАТ «Інтерхім» 
Анатолій Редер зазначив: «Співробітництво з хімічним факультетом ОНУ це не тільки 
данина поваги до альма-матер, у якій навчалося не менше 40 відсотків керівного складу 
нашої фірми. У цьому співробітництві є й безпосередня наша зацікавленість. Адже тут 
готують наших потенційних фахівців, нам, звісно, вигідно, щоб вони прийшли у 
всеозброєнні знань і з умінням користуватися найсучаснішим лабораторним обладнанням. 
Тому співпраця з факультетом розвиватиметься й надалі». 

Особливо приємно, – додав ректор ОНУ Ігор Коваль, – що «Інтерхім» не єдиний у 
своїй зацікавленості щодо співробітництва з хімфаком. Саме 1 лютого, у день відкриття 
магістерських класів, я провів переговори з керівництвом Припортового заводу, який 
також має потребу в спеціалістах-хіміках. Йдеться про направленні на виробництво від 5 
до 15 студентів-стажерів з наступним їх працевлаштуванням. 

– Наш факультет завжди був одним із центрів хімічної науки в Україні, – підкреслив 
декан хімфаку Василь Менчук, – тому наші випускники ніколи не відчувають проблем з 
працевлаштуваиням. з можливіск застосувати на практиці отримані знання. хоча останнім 
часом професія хіміка начебто не в моді, у нас завжди високий конкурс. Упевнений, що 
ми зможемо й надалі забезпе чувати високий рівень підготовки наших студентів. 

 
Олег Владимирський 

// Чорноморськi новини. – 2011. – 5 лютого (№ 11). – С. 2. 
 
 
 

Соборність: історія та сьогодення 
 



252 

 

 

Одеська національна наукова бібліотека ім. М. Горького запросила провідних 
науковців кафедри історіі України ОНУ ім. І. І. Мечникова взяти часть у диспуті, 
присвяченому Дню Соборності. Захід відбувся в рамках Тижня науковця, якому 
передували огляди книжкової виставки «Виклик часу: 1917-1920 рр.», зорганізованому 
співробітниками відділу нових надходжень. Активними учасниками розмови стали 
кандидати історичних наук, доценти кафедри історії України Анатолій Мисечко та Тарас 
Вінцковський, а також журналіст, член НСЖУ Володимир Кудлач. 

У фокусі обговорення – передумови об’єднання українських земель у їхніх 
етнічних межах. Значна увага приділялася перебігу подій, що призвели до прийняття Акта 
Злуки, ролі у цьому процесі українських політичих діячів Одеси, проблемі Соборності з 
огляду на сучасний момент. Серед присутніх – викладачі і студенти Південноукраїнського 
національного педуніверситету та Одеського державного екологічного університету. 

Анатолій Мисечко: «Ідея об’єднання українських земель, які охоплювали б 
територію, заселену українцями, існувала задовго до проголошення у 1919 році Акта 
Злуки – і в XIX ст., і навіть ще за часів Гетьманщини... 

До процесу єднання докладали зусилля й одесити, крема члени одеської 
української Громади, яка діяла в 1870-і. Значною мірою це відбувалося завдяки 
налагодженню контактів з інтелігенцією інших українських земель, популяризації 
українських книжок, наприклад, через фонд Леоніда Смоленського, викладача 
Ришельєвкого ліцею і голови одеської Громади. Згодом іменний фонд популярного 
педагога та історика функціонував при НТШ у Львові... 

Це і діяльність Олексія Маркевича, професора нашого університету, видатного 
історика, дійсного члена НТШ, який свого часу був заарештований царським урядом за 
перевезення української літератури, а також російської періодики революційного змісту. 
Після арешту Маркевича зняли з роботи. До речі, коли у 1903 році він помер, то царська 
«охранка» внесла у список неблагонадійних кожного студента, який прийшов 
попрощатися з улюбленим професором, як потенційного революціонера, «мазепинця», 
«сепаратиста» і т. п. Серед цих молодих людей були Іван Липа, Іван Луценко та інші 
згодом відомі українські діячі. 

Завдяки Громаді в Одесі виросла перша в Російській імерії «Просвіта», почесним 
головою якої був Михайло Комаров. 3 Комаровим та Сергієм Шелухиним тут, в Одесі, 
зустрічався Іван Франко, який лікувався у нашому місті в 1909 році, ходив по цій вулиці 
(тоді Херсонській). В Одеській національній бібліотеці зберігаються рідкісні листи 
Михайла Комарова, які проливають світло на ці ваємини. Таким чином, Одеса, як четверте 
за значенням місто Росії, відіграла помітну роль у процесі розширення контактів з 
Галичиною та іншими містами імперії... 

Тепер щодо 22 січня. Чому саме цей день було обрано як день Злуки? За старим 
стилем це 9 січня, коли прогресивна громадськість поминала жертви Кривавої неділі. Він 
вважається початком Першої російської революції. Не випадково 22 січня 1918 року був 
проголошений ІV Універсал Центральної ради про повну самостійність Української 
Народної Республіки». 

Учасники обговорення не оминули увагою і драматичних історичних перипетій 
навколо новоутвореної Західно-Української Народної Республіки (яка виникла після 
падіння Австро-Угорщини) та Української Народної Республіки, роль у цьому процесі 
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Польщі, яку Європа сприймала рятівником від загрози більшовизму. Під визначення 
«ліві» потрапляли й ті партії, які представляли УНР, – соціал-демократи, есери, 
соціалісти-федералісти, соціалісти-самостійники тощо. «До речі, – підкреслив Анатолій 
Мисечко, – значна частина українських «самостійників» мешкала в Одесі. Це і згадувані 
Іван Луценко, який жив по вулиці Херсонській, 52 (нині Пастера), де є меморіальна 
дошка, і Сергій Шелухин відомий правник, перший прокурор у незалежній Україні, 
згодом суддя. Можна ще згадати Сергія Ніковського, який був студентом нашого 
історико-філологічного факультету і який згодом, у 1920 році, обійняв посаду міністра 
закордонних справ УНР». 

У 1918 році ЗУНР та УНР опинилися в «трикутнику смерті»: із заходу наступала 
польська армія Геллера, підтримувана Антантою, на півдні – білогвардійські війська та 
війська країн Антанти, з півночі – більшовики. Крім того, в Харкові була проголошена 
соціалістична українська держава, і ця «п’ята колона», керована Москвою, теж рухалася 
на Київ. Північна Буковина і Бессарабія були окуповані румунськими військами, які теж 
підтримувала Антанта. 

Враховуючи віковічні прагнення українців та перед лицем військової загрози, 
уряди ЗУНР та УНР, незважаючи на їхні політичні та світоглядні розбіжності, вирішили 
об'єднатися. На Софійському майдані відбулася велелюдна маніфестація, близько 100 
тисяч осіб. Сюди прибули учасники Трудового конгресу, а це близько 400 делегацій від 
УНР і 85 від ЗУНР. Урочисто в день річниці української самостійності, 22 січня був 
проголошений Акт Злуки. Члени Директорії, що мали соціалістичні переконання, 
незважаючи на той факт, що більшість населення було глибоко віруючим, відмовилися 
освячувати цей акт. Однак серед членів західноукраїнської делегації переважали віруючі – 
греко-католики, які наполягли на дотриманні ритуалу освячення, що й було зроблено... 

Тарас Вінцковський: «Напередодні відзначення Дня Злуки я був на прес-
конференціі, на яку також були запрошені представники різних політичних партій. Один з  
журналістів звернувся до молодого політика від партії «Родина» із запитанням: чи 
збираються члени іхньої організації 22 січня покладати квіти разом із представниками 
міської влади до пам’ятника Тарасу Шевченку? Відповідь була негативною. Власне, два 
роки тому їхній лідер публічно заявляв ту саму позицію, У зв'язку з цим ми, як історики, 
задаємося запитанням: чому в нашій країні є різне бачення цієї події? Здавалося б, День 
Соборності мав би бути одним із тих свят, яке швидше консолідує суспільство. На мою 
думку, відповідь лежить у двох площинах. По-перше, люди середнього і старшого 
поколінь ніколи не вивчали історії України, а лише СРСР, яка була, швидше, радянським 
зразком історії Росії. По-друге, у нас ще не сформувалася українська нація у політичному 
сенсі цього слова. Тобто люди, що живуть на українській території, незалежно від їхнього 
етнічного походження, мають відчувати певну спільність, любов до цієї землі, повагу до 
атрибутів своєї держави. 

Стосовно ж подій 1918-1920 років, то потрібно сказати, що значна частина одеситів 
хибно вважає: вони ніяким чином не зачіпали Одесу, наче тут не відбувалися події, 
пов’язані з українською історією, і це місто є винятково російським. Мій колега, Анатолій 
Мисечко, навів достатньо фактів, які спростовують цю позицію. Розвіяти подібні міфи 
покликана і книга, яку ми презентували минулоріч – «Українські мілітарні формування в 
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Одесі в добу Центральної ради: березень 1917 – квітень 1918 рр.», підготовлена нашою 
кафедрою». 

Зі свого боку, зазначу, цю фахову працю одеських істориків, яка, на жаль, вийшла 
мізерним тиражем, можна замовити в ОННБ, а також прочитати в мережі Інтернет. На 
звороті обкладинки – зображення колишнього Англійського клубу, в приміщенні якого 
знаходився штаб українських військових формувань. 3 нього починається історія 
української революції.  

«Протягом 1917 року тут відбувалися зібрання українських організацій, – 
розповідає Тарас Вінцковський. – Першою серед них був керівничий комітет, який 
очолював уже відомий нам Сергій Шелухин. Тут знаходилася Одеська українська 
військова рада, яка виникла у квітні 1917-го. Її лідером став Іван Луценко. Він ініціював 
створення українських напіврегулярних військових організацій не лише в Одесі, а й в 
Одеському військовому окрузі. Спершу це були гайдамацькі частини, а з другої половини 
1917 року – загони вільного козацтва. Виконували вони міліційні функції, адже 
обстановка у ті часи була досить криміногенною. Було чимало проявів анархії, 
байдитизму. 

Хочу звернути увагу на ще одну дату – 29 січня, коли відзначається річниця бою 
під Крутами, що відбувся 1918-го неподалік від Києва. В Одесі 14 січня 1918 року були 
свої умовні «Крути» – бій між військами УНР та більшовицькими загонами. Тоді наше 
місто було розділене між різними військовими формуваннями: центр гайдамацьких військ 
знаходився у згаданому колишньому Англійському клубі, а більшовицьких – у 
Воронцовському палаці. Це був період гострого громадянського протистояння. Жертви 
бою згодом були поховані на Куликовому полі, хоча нині напис вказує на те, що там 
захороненні лише червоноармійці». 

Володимир Кудлач: «Передовсім хочу відзначити той позитивний факт, що День 
Соборності відзначається нинішньою владою на високому державному рівні. Це втішає. 
Разом з тим, хотілося б, щоб у цьому сенсі влада була послідовною і належно 
вшановувала й тих історичних діячів, які доклали багато сил, а то поклали й життя на 
вівтар державності і соборності України. Це М. Грушевський, С. Петлюра, В. Винниченко, 
К. Левицький, Є. Петрушевич, Д. Вітовський, Ю. Тютюнник та багато інших. 

Варто виділити два основні аспекти соборності – історичний і політичний. В 
історичному сенсі ця ідея сягає часів збирання давньоруських земель навколо Києва... I 
жодної критики не витримують спекулятивні заяви «лівих», що саме СРСР та його 
керманич Сталін об'єднали Україну у 1939 році. Якщо слідувати подібній логіці, то, може, 
потрібно ще й нацистській Німеччині дякувати, що окупацією Польщі уможливила таке 
об'єднання (пакт Молотова–Ріббентропа) і не перешкоджала цьому процесу?  

Тепер щодо політичного аспекту. Що забезпечує соборність, єдність держави? 
Насамперед, існування держави і політичної нації, про що говорилося вище; єдина 
державна мова і культура, єдина українська православна помісна церква з центром у Києві 
та рівність усіх церковних конфесій; глибока інтеграція та економічна кооперація між 
різними землями Украіни; непорушність кордонів. 

Які існують загрози? Найперша – намагання політиків, при несформованості 
української нації, децентралізувати Україну, розширити права регіонів (регіоналізація), а 
згодом її федералізувати. По-друге, загроза втрати стратегічних об’єктів, наприклад, 
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газотранспортної системи. По-третє, продовження базування російського ЧФ на нашій 
території. Події на Кавказі засвідчили, що Україна може наперекір своєму бажанню буги 
втягнутою у військовий конфлікт Росії з третьою стороною. Перешкодою до єднання в 
межах українськоі держави є, на мою думку, і протекціоністська політика влади щодо 
складової РПЦ – УПЦ (МП), ієрархи якої під різними приводами послідовно декларують 
ідею об'єднання трьох східнослов’янських держав під зверхністю Росії. Це і перешкоди 
щодо вироблення україноцентристського погляду на українську історію. Чому історію 
України нам мають писати російські науковці? У сукупності всі ці позиції, починаючи з 
другої, гальмують сам процес формування української нації». 

Запитання з аудигорії: «Сьогодні багато говориться про не сформованість 
української нації. Коли ж це відбудеться і що для цього потрібно робити?» 

Тарас Вінцковський: «За рівнем політичної, національної свідомості наше 
суспільство диференційоване. Можна виділити кілька категорій: українці, малороси, 
«радянські» та «інші». Процес формування націі – це процес тривалий, і тут, зрозуміло, 
нема рецепту. Це залежить від кожного з нас, бо ми є частиною організму, що зветься 
«політична нація». Незалежно від того, яка кров тече в наших жилах, які зовнішні 
антропологічні особливості ми маємо, якою мовою розмовляємо, до якої церкви ходимо, 
маємо відчувати єдність. Ми тоді є частиною націі, якщо консолідовані в захисті своїх 
національних інтересів, у баченні свого минулого і, що дуже важливо, в приблизному 
баченні свого майбутнього. У нашої політинної еліти, на жаль, відсутнє єдине бачення 
щодо майбутнього України. Коли це може відбутися? Відповіді нема... Оскільки ми 
перебуваемо в бібліотеці, то доречно згадати у цьому контексті про події навколо 
української бібліотеки в Москві. Коли український Президент чи інші високопосадовці 
будуть миттєво реагувати на такі виклики і захищати інтереси українців, ми зможемо 
стверджувати, що українська нація, принаймні, уже формується». 

Володимир Кудлач: «Якщо навіть влада не зреагувала, то має зреагувати 
суспільство і спонукати владу до таких дій. Це буде виявом зрілості громадянського 
суспільства». 

На завершення процитую слова представника міського управління юстиції Лідії 
Жукової, звернені до організаторів та учасників засідання: «Дуже вдячна, що мене 
запросили на цей захід, адже сьогодні я почула багато нових і цікавих для мене фактів. 
Важливо, що на подібні заходи ви запрошуєте молодь, яка має можливість на основі 
фактів, які раніше нам були не відомі, формувати свою власну думку на цю історичну 
подію. Наша держава на новому етапі свого історичного розвитку проходить дуже 
непростий шлях. Наші предки дуже багато сил доклали до утвердження державності, 
самої ідеї соборності. Молодь має це пам’ятати і берегти у своїх серцях. Бажаю усім 
злагоди, глибокої віри у наше гідне майбутнє». 

 
Володимир Андрієвський 
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Одесити, які мешкають у центрі міста, давно звикли до перебоїв з 
енергопостачанням. Навіть не старі, а стародавні тамтешні мережі постійно 
перенавантажені, постійно в напіваварійному стані. Звісно, будівництво сучасної 
підстанції могло б вирішити принаймні частину проблем з електроенергією в центрі. Та чи 
справді ця величезна і надпотужна станція повинна «прописатися» в одному з 
найкрасивіших парків Одеси? I чи справді лише потреби жителів центру штовхають 
міську владу на це будівництво? 

Городяни дедалі частіше висловлюють думки, що, по-перше, не можна вирубувати 
дерева і будувати цей об’єкт на території пам’ятки садово-паркового мистецтва, по-друге, 
підстанція призначена не так для людей, як для стадіону і готелів, які розташовані в парку 
та поряд з ним і належать одиницям зацікавлених осіб. 

Цими днями у прес-центрі ІА «Міст – Одеса» відбувся «круглий стіл» на тему «Доля 
парку Шевченка в світлі майбутнього будівництва електропідстанції». Заступник голови 
Громадської палати Володимир Мамонов зазначив, що чи не найбільша проблема зараз – 
відсутність повної, достовірної інформації про те будівництво. Через це, за його словами, 
просто неможливо зробити правильні висновки та оцінити збиток або шкоду, які може 
воно завдати. Навіть та дозована і незначна інформація, яка періодично викидається 
представниками міської влади на прес-конференціях, – не заспокоює: заввишки будівля 
може сягати 22 метрів, а в периметрі – 30 на 40 метрів. Володимир Мамонов наголосив, 
що вона просто не може бути нешкідливою для здоров'я людей, і нагадав: поряд з 
передбачуваним будівництвом підстанції знаходиться кардіологічний центр, устаткування 
якого вкрай чутливе, і центр з виходжування недоношених дітей. 

Юрист Андрій Костін теж не в захопленні від обраного міською владою 
місцерозташування електропідстанції. «Прийняття рішення про її будівництво недалеко 
від житлових будинків, медичних установ, астрономічної обсерваторії, а головне, в 
парковій зоні – абсолютно неадекватне!» – переконаний юрист. Адекватним він називає 
можливе розміщення підстанції в промисловій зоні на території порту, недалеко від 
стадіону і, звісно, винесення проекту будівництва на громадське обговорення. Андрій 
Костін, як і попередній промовець, підкреслив, що сьогодні від громадськості фактично 
приховують інформацію з цього приводу. 

За словами доктора фізико-математичних наук, професора, директора НДІ 
«Астрономічна обсерваторія» при Одеському національному університеті 
ім. I. I. Мечникова Сергія Андрієвського, сусідство з підстанцією обсерваторію також не 
радує. По-перше, лякають розміри будівлі. По-друге, до підстанції йтимуть великі 
комунікаційні тунелі, які підводитимуть кабелі в 110 кВт, а далі ці кабелі будуть 
розходиться у різних напрямках, і як це вплине на структуру парку – можна лише 
здогадуватися. Потужність самої станції, за даними вченого, може складати від 30 до 60 
мегават. 

Андрій Костін з цього приводу зазначив, що згідно з державними санітарними 
нормами, які діють в Україні, будівництво електропідстанції потужністю до 1 тисячі кВт 
може здійснюватися на відстані не менше 10-15 метрів від житлових будинків. 
Потужність же тієї, яку планують звести в парку Шевченка, складає 30-60 тисяч кВт, тож 
найближчі житлові будинки можуть стояти, як мінімум, на відстані 300 метрів. Для 
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лікувальних закладів припустима відстань до електропідстанції такої потужності ще 
більша – приблизно 450 метрів. 

Звісно, сусідство зі стадіоном теж не можна назвати приємним. Сергій Андрієвський 
підкреслив, що кожен футбольний матч – це стихійне лихо: купи сміття, тисячі п'яних 
фанатів, нецензурні викрики і написи на огорожах. I якщо з таким сусідством 
«астрономи» змирилися, то підстанцію вони пропонують перенести хоча б на сто метрів 
від своїх стін: футбольна гра проходитиме раз на тиждень, а підстанція працюватиме 
постійно. Вчений зазначив, що як саме будівництво, так і споруджений об’єкт 
заважатимуть роботі астрономічної обсерваторії та можуть спричинити проблеми з 
підмиванням будівлі обсерваторії грунтовими водами. «Цього року обсерваторії 
сповнюється 140 років, і за весь цей час фундамент будівлі ніхто не зміцнював. У 
дев’яності роки вже були певні проблеми з фундаментом, навіть пішли тріщини по всій 
обсерваторії, та згодом процес стабілізувався. Зараз, коли в парку іде масштабне 
будівництво стадіону, вбиваються палі, проблеми відновлюються. Будівництво підстанціі 
по сусідству з обсерваторією також неодмінно вплине на динаміку грунтових вод, адже 
планується, що вона заглибиться на сім метрів під землю», – розповів Сергій 
Андрієвський. Він нагадав, що сама будівля обсерваторії – пам’ятка архітектури 
обласного значення, зведена на цьому місці за проектом архітектора Олександра 
Бернардацці 140 років тому. Більше того, саме з обсерваторії почався парк, коли 
співробітники установи висаджували довкола неї дерева. На думку вченого, влада, 
навпаки, повинна опікувати такі пам'ятки. 

Директор обсерваторії також розповів, що вони постійно проводять екскурсії для 
школярів, студентів, одеситів та гостей міста. В цьому сенсі цікаво, що башта, в якій 
розташований телескоп для проведення екскурсій, заввишки лише 7,5 метра, а підстанція, 
щонайменше, буде удвічі вищою. Сергій Андрієвський прокоментував також заяви деяких 
міських чиновників про те, що обсерваторія, мовляв, не займається науковою діяльністю. 
«Це абсолютно безпідставні заяви. Наша обсерваторія має колосальні традиції, її 
очолювали всесвітньо відомі астрономи, тут працювала величезна кількість видатних 
вчених. Зараз ці традиції продовжуються. Ми ведемо і прикладні дослідження, і 
фундаментальні. У нас є спільні проекти з багатьма науковими центрами світу. Це все 
легко довести: є статті, публікації, звіти», – наголосив учений. А тим, зокрема 
чиновникам, які не здатні сприймати наукові тексти, Сергій Андрієвський порадив 
прописати імена провідних працівників обсерваторії в пошукових системах Інтернету і 
подивитися, скільки на цей запит знайдеться відповідей. 

Учасники «круглого столу» нагадали, що питання спорудження електропідстанції в 
парку Шевченка поставало ще кілька років тому, однак після того, як громада висловила 
невдоволення цим наміром, усе затихло. Зараз влада знову заговорила про будівництво, 
однак не дуже голосно. За словами Володимира Мамонова, люди, які проживають 
недапеко від потенційного місця будівництва підстанції, та навіть керівництво 
кардіоцентру про ймовірне сусідство з небезпечним об’єктом дізналися нещодавно й 
абсолютно випадково. У той же час навіть заступник міністра вже встиг назвати зведення 
підстанції пріоритетною справою. 

Учасники обговорення неодноразово підкреслювали, що сама ідея розвитку 
інфраструктури – правильна. Те, що найближчим часом її необхідно починати втілювати в 
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життя, теж не викликає сумнівів, адже без підстанції величезний, спроектований під 
«Євро-2012» стадіон просто не засвітиться. Однак місце, на їхне переконання, обрано 
однозначно неправильне. Є безліч інших варіантів, які влада чомусь не розглядає. 

 
Людмила Онопрієнко 

// Чорноморськi новини. – 2011. – 12 лютого (№ 13). – С. 1-2. 
 

Книги о научном богатстве 
 

Восемь новых уникальных изданий, выпущенных научной библиотекой Одесского 
национального университета имени И. И. Мечникова, были представлены на днях 
общественности и журналистам региональных СМИ. 

Это – информационно-научные справочники, энциклопедические словари, 
монографии, демонстрирующие богатство фондов старейшего книгохранилища города. 
Среди них – «Лауреаты Нобелевской премии по литературе: 1901-2010 годы», «Развитие 
православия на юге Украины: ХVIII-XX века», «Научное наследие Н. Н. Ланге», «Науки 
про землю в Новороссийском университете». Эти и другие проекты осуществлены 
коллективом библиотеки совместно с учеными исторического, геолого-географического, 
романо-германской филологии, ряда других факультетов, институтов и кафедр 
университета. 

 
// Одесские известия. – 2011. – 19 февраля (№ 19). – С. 3. 

 
Із уст лукавих визволяйся, слово!.. 

 
Розмова зі старшим викладачем кафедри української мови Одеського національного 

університету ім. І. І. Мечникова Оленою Антонюк. 
– Пані Олено, почнемо з найголовнішого, як мовиться – від печі: що становить 

собою поняття рідної мови?  
– У соціолінгвістиці нема точного визначення рідної мови. Наприклад, Василь 

Вишиваний – з Габсбургів – яка мова була йому рідною? Вважається, що рідною може 
бути мова народу, до якого ти належиш. Це факт. Вважається, що рідною може бути мова 
держави, громадянином якої ти є. Невипадково ж казали: українець Каха Каладзе, хоч 
зрозуміло, що він не етнічний українець, але ж громадянин України. Або ж Рауль 
Чілачава, чи скажемо, Софія Русова … Певна, що ми обоє можемо зараз нанести чимало 
прикладів подібних. Згадаймо хоч би тути принагідно Антоненка-Давидовича. Відомо, що 
в дитинстві він говорив російською мовою, але, зрозуміло не мова дитинства була для 
нього рідною, а, мабуть це свідомий вибір. Отже, поняття рідна мова – це те що людина 
визначає для себе сама. Подекуди люди кажуть, що рідна мова – це мова функціональна. 
Проте функціональна все-таки не завжди ототожнюється з рідною. Згідно з останнім 
переписом населення дуже багато було українців, котрі згубили свою етнічність у 
радянські часи, а потім повернулися до неї. Хоч функціонально вони розмовляли 
російською, але все одно під час перепису рідною визнали українську мову. 

– Чи не спостерігаємо, на вашу думку, сьогодні зворотній процес?  
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– Гадаю, поки що такого не бачимо, має пройти якийсь  час. Єдине про, що хочу 
сказати: наша проблема все-таки, мабуть, не росіяни, і не євреї, і не молдовани, і т. д., а 
зрусифіковані українці. І це найбільша проблема. Отой міліцейський сержант Швець з 
виразно українським прізвищем не може не бути українцем, як мовиться нині за 
визначенням. 

– І все ж там мало місце порушення Конституції… 
– Певна річ, кожен державний службовець має спілкуватися українською. Але ж 

навіть наші нардепи державною мовою не хочуть говорити, мотивуючи це тим, що так 
розмовляють їхні виборці. Та, мабуть же, не всі. Бачимо нині, як на Луганщині, Донеччині 
люди протестують проти закриття українських шкіл, то, напевно, вони також належать до 
тих виборців. 

– Останнім часом нерідко чуємо вислів: слов’янська мова, слов’янські традиції 
тощо. Чи не лукавлять ті, хто вдається до таких визначень – найчастіше у тих 
випадках, коли йдеться якраз про українську? Адже інших слов’ян у таких випадках 
називають їхніми таки іменами, не вдаючись до визначення: слов’янське. 

– Річ у тому, що тут плутають родо-видові поняття. Слов'яни – це ширша сім'я, група 
мов, серед яких виділяються східнослов’янські, південнослов’янські, західнослов’янські 
мови. Українська мова належить до перших. Проте я зішлюся на відомого російського 
мовознавця академіка Шахматова, котрий казав, що російська мова фактично на 60 
відсотків є не східнослов’янською, а південнослов'янською. Тому що вона зазнала дуже 
значного впливу мови церковнослов’янської. Українська ж мова зберігає своє етнічне 
коріння. Дуже великий склад ендемічної, себто власне української, лексики, яку, властиво, 
намагалися винищити у тридцяті роки. I так само є ендемічна лексика і в російській, і в 
білоруській та інших мовах. Тобто це лексика споконвічна. Російська мова, на відміну від 
української, зберігає більше моравських, болгарських, інших діалектів, бо вона 
успадкувала значну частину церковнослов’янської штучної мови. До речі, вона взагалі 
відмовляє багатьом своїм власним ендемічним лексемам. Так що між нашими мовами є 
суттєва різниця. У нас проводилися емоціопсихолінгвістичні дослідження з 
характеристики росіян та українців. I з’ясувалося, що мислення українців на своєму 
асоціативному тлі уявляє собі картину світу. Скажімо, реакція на слово «вода» – чиста, 
прозора, ясна, корисна... Росіяни переважно мислять категоріями парадигматичними, 
тобто не картинкою світу, а певними асоціаціями: вода – це риба, річка, жаби, літо... Це не 
означає, що у нас нічого спільного немає, але ми абсолютно різні народи. 

– Скажіть, пані Олено, як можна розцінити недавні рішення новоспеченого 
міського голови Одеси пана Костусєва стосовно державної мови? Адже він фактично 
вивів її поза стіни міської ради. 

– Звичайно ж, це порушення Конституції, але ми про це вже говорили – як її 
порушують на найвищому рівні. Державна мова – це, передусім, мова державних 
інституцій, хоч це й місцеве самоврядування. Витіснення державної мови з мерії – це 
неправильно як з юридичного боку, так і з морального. Коли нам кажуть, що«Одесса 
никогда не говорила по-украински», я можу навести багато свідчень протилежного, 
1925 року відомий мовознавець Андрій Чайківський приїхав до Одеси працювати і звідси 
писав своєму братові до Львова: тут маю змогу працювати для свого рідного народу... я 
тут в Одесі працюю в рідному університеті, де скрізь вільно звучить рідна мова (це у праці 
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Галини Наконечної «Українська термінологія»). I ще хочу сказати, що мовні портрети 
міста досить часто міняються, – якщо до цього долучені політична воля, інші складники. 
Але, наприклад, одеські діти, що вчаться в українських гімназіях, чудово говорять по-
українськи, вони краще володіють мовою, аніж їхні ровесники з периферії, котрі більше 
спілкуються суржиком. 

– І все одно хочеться запитати: до чого ж воно все йде? Всі оці зміни в концепціях, 
програмах, нові віяння з Міністерства освіти. Таких періодів багато вже було в історії 
України, але скільки ж кожна така доба забирала сил у нації, потенції протистояння! 
Внутрішніх резервів стає дедалі менше. Чи переміниться воно на краще? 

– У найближчому часі цього, очевидно, чекати не слід. Ми поки що всього не 
відчули сповна, але гадаю, що з наступного навчального року вже щось відчуємо суттєво 
– у бік погіршення. Наприклад, у нас на українському відділенні філологічного 
факультету деякі предмети читаються російською мовою, гадаю, що не будуть вимагати 
читати державною мовою зарубіжну літературу, може, й філософію. Та чомусь хочеться 
думати, що виросло покоління молодих людей, які на це таки не погодяться й захочуть 
жити в українській-таки Україні, і якщо буде право вибору, то зупиняться усе-таки на 
українській мові. 

Недавно під час поїздки в Карпати я почула розмову кількох молодих одеситок, 
випускниць, як з’ясувалося, технічного ВНЗ, котрі обурювалися намірами створити 
підручник історії України спільно з Росією, хоча, як ви розумієте, спілкувалися вони 
російською. Як це так, дивувалися. Адже в України – своя історія, і в Росії – своя. 
Покоління, котре вже знає, що їхня Батьківщина – Україна, що вони є українцями – 
незалежно від етнічної приналежності, громадянами України, не можна ламати. Інакше це 
буде втрачене покоління, так само, як і те, що виростало за радянщини і яке так і не 
утворило нової спільноти – радяиський народ, але психологія була зламана. Вони вже 
ніким себе не відчували, вони від одного берега відпливли, а до іншого... Ні росіянами, ні 
ким іншим не могли стати. Один дуже цікавий факт: коли Кучма балотувався на посаду 
президента, у його паспорті було написано, що він росіянин, а коли вдруге обирався, то 
вже став українцем. Та з таким прізвищем людина й не могла бути росіянином. 

– Як ви гадаєте, чому саме українська мова, та й не лиш вона, стала предметом 
отаких дуже негарних спекуляцій, інсинуацій, навіть торгу, чи що? Такого нема в жодній 
країні. Чому постійно доводиться боротися за мову, відстоювати її? 

– Тут є над чим поміркувати, але я говоритиму з позицій свого фаху. Коли була ще 
студенткою, то не знала, що Ломоносов навчався у Києво-Могилянській академії, а 
дізналася й була украй здивована. Думала так: якщо він заснував Московський 
університет, значить, до нього нічого не було. А він потім своїх вчителів, фактично, 
знищував... Знаєте, є такий комплекс великодержавного, перепрошую, шовінізму. І на 
загальному тлі він призвів до того, що в українців виробився інший комплекс – 
меншовартості. А по-друге, українські землі були під двома імперіями. Так-от, коли у 
Львові відкрили кафедру україністики, то у підросійській Україні в той же час Миколі 
Левченку заборонили написати українською мовою статтю «Заметки о русинской 
терминологии». Якщо у Львові виходило безліч термінологічних словників, то в Україні 
підросійській – жодного. Тут неможливо було зберегти свою національну, етнічну 
свідомість. 
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– Хочеться сказати ще й про останні «нововведення» – ліквідацію українського 
дубляжу кінофільмів та квот на трансляцію української музики... 

– Я розцінюю це негативно. Висловлю таку контраверсійну, можливо, думку: якщо 
українців тут вважають національною меншиною, стверджуючи, що переважна більшість 
хоче російської мови, то треба було б, згідно з Хартією мов, захистити і права українців. 
Іншими словами, захистити права тих, хто хоче, може і прагне слухати та дивитись 
українське... Якщо у держави немає визначеної мовної політики, то превалюють інші 
важелі. 

– Тут питання лежить в іншій площині: вони говорять про порушення прав 
російськомовних. Хоча всім добре відомо, і їм так само, що ці права аж нічим не 
ущемлені. Про права українців якраз і не йдеться... 

 – Якщо ми будемо мовчати, то, напевне, так і буде. Чомусь любити російську мову – 
то це інтернаціоналізм і патріотизм, а якщо українську – то вже націоналізм. Це 
неправильно. Та хочу повернутися до питання про Одесу. Покійний професор Юрій 
Карпенко говорив нам так: Одещина – це територія колишніх новоколонізованих земель, 
проте тут є такі поняття, як субстрат і суперсубстрат. Тобто те, що лежить внизу – етнічне, 
мовне, і те, що зверху. Микола Джеря тікав у наш край, і тікав з етнічних українських 
земель. I тут, виявляється, вже був якийсь Кавун з Кавунихою, ще хтось. А це десь XVIII 
століття. Історичні джерела свідчать, що українці тут були віддавна. Фактично Одещина – 
це субстрат український, етнічний, а от суперсубстрат – знов-таки – не російський, але 
багатонаціональний. І внаслідок цієї багатонаціональності забувся отой милий, яскравий, 
колоритний український субстрат, який фактично був з усіх етнічних територій України. 
Бо чому сюди тікав Микола Джеря? Він тікав від кріпацтва – саме того, що його 
запровадила цариця Катерина. А їй в Одесі ставлять пам’ятник, і це дуже велике відро 
помиїв собі на голову. Тому що це, фактично, не поважати самих себе. 

Отож коли кажуть, що ніколи Одеса не говорила українською, то це неправда. 
Навіть коли в Одесі говорили нібито російською, то це насправді був український варіант 
російськоі мови. Так само, як ми простежуємо українські витоки у мові одеських євреїв та 
представників інших етносів. Так би я сказала. 

– Дякую, пані Олено. Певен, що ваші студенти ніколи не відмовлятимуться від 
української мови, і сподіваюся на подальшу співпрацю з нашою газетою. 

 
Розмовляв Роман Кракалія 

// Чорноморськi новини. – 2011. – 19 лютого (№ 15/16). – С. 7. 
 

Экспертное заключение есть. Будет ли результат? 
 

Проанализировать все аспекты реализации проекта эксплуатации глубоководного 
выпуска со станции биологической очистки (ОБО) «Северная», провести независимую 
общественную экспертизу и в случае необходимости технически доработать проект 
предложили ученые и представители общественных природоохранных организаций по 
итогам заседания «круглого стола» на тему: «Возможные последствия внедрения 
проекта строительства глубоководного выпуска со станции биологической очистки 
«Северная» в одесский залив». 
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В работе «круглого стола» приняли участие ответственные должностные лица 
природоохранных контролирующих структур города и области, проректор Одесского 
национального университета имени И. И. Мечникова Юрий Романов, кандидаты наук 
Анатолий Крисилов и Елена Шуклина-Матюшкина, представители Института биологии 
южных морей, Центра экологии моря, общественности города и области. 

Еще полгода назад, когда проект вышел на завершающую фазу реализации, 
общественность волновал вопрос: когда же будет выделено финансирование на достройку 
канала (трубы) для выпуска сточных вод в море? Сейчас люди поднимают уже другой 
вопрос: решает ли проект вопросы отвода сточных вод в интересах городской громады? 

По мнению кандидата экономических наук Елены Шуклиной-Матюшкиной, нужна 
общественная независимая экспертиза, которая смогла бы расставить все точки над «і» в 
вопросе завершения технической части проекта. 

– Да, действительно, есть положительные заключения лицензированных 
предприятий по данному проекту, – говорит Елена Анатольевна. – Но за долгие годы его 
реализации сточные воды стали еще более концентрированными, а наши 
производственные мощности не позволяют довести их до качества технической воды. 
Глубоководный выпуск не решает комплексно те вопросы, которые связаны с 
биологической безопасностью сточных вод. Ливневка осталась, дренажные воды – тоже…  

Елена Анатольевна предложила подготовить карту одесского залива с указанием 
отмелей, температурного режима на различных глубинах от побережья, направления 
течений и розы ветров. И лишь после детального анализа всех составляющих принимать 
решение о том, как технически завершать данный проект. 

Участников заседания «круглого стола» также волновали вопросы качества труб, 
не вернутся ли сточные воды в прибрежную зону, насколько нарушится биоразнообразие 
морской среды от поступающих стоков. Предложено рассмотреть целесообразность 
создания координационно-аналитического центра, который бы контролировал процесс 
реализации данного проекта. 

Поднимавшиеся в ходе «круглого стола» вопросы, связанные с реализацией 
проекта глубоководного выпуска от СБО «Северная», имеют принципиально важное 
значение для городской громады. Какова позиция города в вопросе реализации проекта? 
Об этом – в интервью первого заместителя начальника управления экологической 
безопасности Одесского городского совета Валентины Дацюк, которое будет 
опубликовано в одном из ближайших номеров «Одесского вестника». 

 
Петр Ребров 

// Одесский вестник. – 2011. – 19 февраля (№ 27/28). – С. 10. 

 
Україна модерна: усвідомлення місії 

«Круглий стіл» як налагодження «мостів» 
 

«Круглий стіл» «Хто такі українці і чого вони хочуть» за участю відомого 
історика, громадського діяча та публіциста Ярослава Грицака відбувся нещодавно в 
інформагентстві «Міст-Одеса». Професор побував у нашому місті на запрошення 
Українського клубу. 
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Цій події передувала лекція Ярослава Грицака в Українському вільному університеті 
Українського клубу, яка викликала підвищений інтерес інтелектуальної Одеси. 

Серед учасників «круглого столу»: член правління Українського клубу Наталя 
Чайчук, доктор історичних наук Вадим Хмарський, кандидати історичних наук Тарас 
Вінцковський, Володимир Полторак (секретар клубу, ведучий «круглого столу»), викладач 
кафедри археології та етнології України Кирило Ліпатов, депутат Одеської міськради, 
представник «Родини» Олександр Васильєв (усі – ОНУ ім. І. І. Мечникова), генеральний 
директор Одеського міського агентства «Інтерброкер» Віталій Оплачко. 

 
Нашарування ідентичностей. Пошук єдиної моделі 

Предметом дискусії стали три тези Ярослава Грицака, які носять виразно 
програмний характер: українці – український народ чи народ України (етнічна чи 
політична національна спільність); ідея синтезу України, її єдності та вироблення 
платформи загальнонаціональної згоди (консенсусу). 

У дусі постмодерного мислення Ярослав Грицак говорив про існування двох 
моделей націотворення: етнічної та політичної. На його думку, вони є рівноцінними. 
Намагання знайти якусь третю модель зазнавали невдач. Сьогодні склалася парадоксальна 
ситуація, бо для етнічної моделі Україна завелика, а для втілення політичної – політикам 
бракує безкомпромісності, послідовності й волі. Українські політики постійно балансують 
між цими двома полюсами. Яка ж із двох моделей є більш прийнятною? Уся справа в 
тому, втілення якої з них відбуватиметься з мінімальними втратами і найменшою ціною, 
вважає Ярослав Грицак. Етнічна модель, або «літературна конструкція», – це модерний 
витвір письменників-політиків XIX ст., перш за все Івана Франка. У ній базовими є мова, 
релігія, селянська нація. Франко сконструював цю модель, і вона виявилася живучою. До 
речі, націополітичний конструкт нинішньої Росії – це теж XIX ст. Сьогодні нам потрібна 
постмодерна конструкція, зміна парадигми мислення, і двадцять років для цього, 
звичайно, замало. Нинішня технократична влада цієї парадигми не виробить, переконаний 
Ярослав Грицак. Відповідаючи на запитання, до вибору якої з двох конструкцій він 
схиляється особисто, професор зазначив, що в нашій ситуації вважає більш прийнятною 
саме політичну модель нації, яка задовольнила б і Галичину, і Донбас. «Оскільки щодо 
цього у нас спостерігається ситуація глибокого конфлікту, то потрібно його розв’язати. 
Конфлікт розв’язується компромісом, а компроміс не є приємний, він має боліти...» 

Звичайно, не можна не погодитися з думкою Віталія Оплачка, висловленою під час 
дискусії, що «нації не створюються президентами, бо за останній час президенти лише 
розширили дистанційний розгін між двома частинами України, і завдання таких 
інституцій, як Вільний університет, полягає у тому, щоб зблизити їх між собою. Я 
налаштований надзвичайно дружелюбно і хотів би, щоб в Україні запанували саме ідеї 
миру. Щоб незалежно від нашої етнічної належності ми вважали себе українцями. Саме 
так я розглядаю наш рух, і якщо не буде маніпуляцій нашими інтересами нагорі, то ми 
досягнемо цієї мети», – констатував пан Оплачко. 

Остання фраза промовця ще раз підтверджує, що перші особи держави своїми 
рішеннями, діями команди можуть або сприяти об’єднанню країни, або послаблювати її 
єдність (достатньо згадати нинішню ситуацію з церквою). Власне, цю думку підтвердив і 
Кирило Ліпатов, який вважає, що в Україні відбуваються хитання, породжені діяльністю 
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двох елітних груп: ідеократами-гуманітаріями (презентантами яких були Л. Кравчук та 
В. Ющенко), які втілювали етнічну модель нації, та представники нинішньої 
технократичної влади, яка надає перевагу більше управлінським і медійним технологіям. 
Повертаючись до предмету дискусії, пан Ліпатов зазначив, що «сучасна людина в сенсі 
самоідентифікації складається із накладання певної стратиграфії (прошарків) різних рівнів 
ідентичності: тендерної, вікової, класової, національної, конфесійної, територіальної і т. п. 
Думається, що етнічність і національність – це спроба абсолютизувати саме одну з 
ідентичностей. У цьому, можливо, і полягає конфлікт між проектами етнічної і політичної 
нації». 

Як співвідноситься визначення себе як українця, скажімо, з регіональною 
належністю? Вадим Хмарський вважає, що «одесит – це просто ще одна ідентифікація». 
Одне другого не заперечує. Його колега Тарас Вінцковський складність процесу 
становлення української політичної нації вбачає в незрілості суспільства, його низькій 
політичній культурі, різнорівневій політичній свідомості громадян, існуванні різних 
ідентичностей, які формувалися століттями. Історик виділяє шість типів ідентичностей: 
українці, «малороси», «хохли», «радянські», росіяни та «інші» (як на мене, занадто 
диференційований підхід, складний для масового сприйняття. – В. А.). Пан Вінцковський 
також нагадав, що Український клуб в Одесі діяв впродовж 1910-1913 років. Поява такого 
клубу в нашому місті на вісімнадцятому році незалежності України (2009) змушує 
замислитися над цим фактом і привернути увагу суспільства до реального становища 
українців в одеському ареалі. Додамо, що не випадково назву «круглого столу» взято з 
праці М. Грушевського «Хто такі українці і чого вони хочуть» – такий собі атавізм кінця 
XIX – початку XX століть. 

У цьому зв’язку хотілося б нагадати дані, які під час публічних заходів наполегливо 
озвучує Наталя Чайчук: за останнім переписом населення, українці в Одесі складають 
63 %, росіяни – 29 %, далі за чисельністю йдуть болгари і молдовани (бл. 5 %), гагаузи, 
євреї та ін., всього – 127 національностей. Найбільш чисельні мають свої недільні школи 
(27). Етнічна ситуація зрозуміла. Думаю, цей фактор пояснює і радикалізм певних 
проросійських сил у регіоні, які під виглядом загальнолюдських оголосили реконструкцію 
імперських цінностей. Вони не знаходять співчуття і не мають перспективи, тому 
прагнуть медіатехнологіями та залякуванням домогтися гегемонії, чим вносять розкол і 
надмірну напругу в суспільстві, нівелюють моральні цінності. «В Одесі існує 
«український світ» і «русский мир», і потрібно нам навчитися розуміти одне одного, 
співіснувати без образ. Тоді, справді, буде двомовність, що лише збагачуватиме кожного», 
– наголосила пані Чайчук. Та чи почув нас «русский мир»? 

Щодо інших учасників «круглого столу», то, на мою думку, представник «Родини», 
депутат міськради Олександр Васильєв більше переймався своїм політичним реноме, ніж 
розмовами по суті. Дискутувати було нічого, адже всі учасники зібрання не мали 
заперечень щодо тези про необхідність формування в Україні саме політичної нації. 

 
Федералізація чи феодалізація? 

В обговоренні другої тези щодо пошуків синтезу України головна розмова точилася 
навколо питань гіпотетичної зміни територіального устрою держави (регіоналізація, 
федералізація), а також визначення міста-каталізатора постмодерних перетворень у країні. 
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Кирило Ліпатов: – Погодьтеся, що в загальноукраїнській дискусії, і в суспільній, і в 
експертній, постійно фігурують лише два полюси: Донбас та Галичина. І коли ми 
говоримо про якусь іншу модель України, може, є сенс, щоб однією з таких точок стала 
саме Одеса. 

Ярослав Грицак: – На мою думку, Одеса не підходить, бо вона готова прийняти все, 
що їй запропонують, якщо це буде вигідно. Стосовно дискусії про наші українські міста. 
Швидше за все, Київ влаштовує та українська модель, яку маємо нині. Але я би виділив 
ще кілька метрополій – Львів, Одеса, Донецьк і Дніпропетровськ. Особливо останній, 
який має образи і великі амбіції. Дніпропетровськ може стати своєрідною артикуляцією 
нової української моделі. 

Леонід Штекель (неформальний учасник дискусії): – На моє переконання, 
теперішній унітарний територіальний устрій України не має майбутнього. Київ поглинає 
левову частку всіх фінансових ресурсів України, як Москва в Росії. Потрібна 
регіоналізація і перехід до федерального устрою, але шляхом досягнення повної згоди між 
регіонами. Громадяни мають зрозуміти, що розширення прав представників регіонів не 
буде їм на шкоду. 

(Якщо вже розмова дискутивна, то не варто забувати, що ту ж Росію не врятував 
федералізм від надмірної концентрації капіталу саме в столиці. Це ще «союзна» інерція. 
Донецьк, звідки найбільше вивозиться капіталу за кордон, теж не поступається Києву у 
цьому сенсі. – В. А.). 

Віталій Оплачко: – Федералізація – поняття політичне. Федералізація і 
регіоналізація – не одне й те саме. 

Я переконаний, що при теперішньому рівні політичної культури нашої «еліти» 
федералізація перетвориться в феодалізацію і це більшою мірою (ніж унітарність. – В. А.) 
загрожує нашому майбутньому. 

Теоретично ідею федералізації України як далеку перспективу підтримав і Ярослав 
Грицак. Слід визнати, що згоди між регіонами не буде, якщо на місцевому рівні не буде 
досягнуто балансу інтересів, не буде діалогу між різними політичними силами, різними 
структурами в напрямку досягнення консенсусу. Як на мене, ніж педалювати федералізм, 
краще розвивати внутрішній ринок, кооперацію між регіонами, налагоджувати між ними 
тісніші наукові та культурні контакти. Це важливий об'єднавчий фактор. 

 
Потреба консенсусу 

То як знайти порозуміння? Ці ідеї не нові. Згадаймо, що ще в розбурхані 1990-і в 
Одесі діяла громадська організація під такою назвою. Ярослав Грицак навів приклад 
Польщі середини 1970-х. Тоді в ситуації формування антикомуністичної опозиції 
з’явилася книга Адама Міхніка «Церква, лівиця, діалог». Завдяки зустрічним діям і 
виробленню узгоджених правил політичної поведінки дві опозиційні течії – соціал-
демократична (А. Міхнік) і прокатолицька (о. Ю. Тішнер) ціною взаємних поступок 
дійшли компромісу. Це уможливило згодом створення «Солідарності» і забезпечило 
перемогу польської демократії. 

Проблема України нині полягає в пошуках болючих точок для консенсусу, вважає 
професор Грицак. Як позитив (чи не єдиний на загальнонаціональному рівні за роки 
незалежності) він наводить визнання Голодомору геноцидом проти українського народу. 
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Це беззаперечно об’єднавчий чинник. Сьогодні ми є свідками кризи цінностей, яку лише 
поглиблює незацікавленість влади в її розв’язанні. Адже одними підвищеннями зарплат 
ситуацію не врятуєш. Як приклад – дискусія про Бандеру. Лідерові ОУН і творцю УПА не 
потрібно ані давати Героя, ані забирати у нього це звання. Це таїть загрози, – переконаний 
Ярослав Грицак. Він називає три больові точки, які найбільше розділяють українське 
суспільство: мова, історична пам’ять, зовнішньополітичні орієнтири. 

Про те, що таких больових точок в Одесі більше, ніж достатньо, засвідчила дискусія 
в аудиторії серед представників громадськості підчас «круглого столу» щодо 
перейменування вулиці Івана та Юрія Лип. Це лише переконує в справедливості 
тверджень, що на зміни чи демонтаж символів потрібно оголосити мораторій. 
Представники різних національних, просвітницьких, політичних організацій та установ, 
ЗМІ на обласному, регіональному і всеукраїнському рівнях мають долучитися до 
фахового і толерантного обговорення таких больових точок і дійти певного консенсусу. 
Не секрет, що сьогодні в Одесі є й інші тенденції, що ґрунтуються на неповазі, 
навішуванні ярликів, остракізмові та шельмуванні своїх ідейних і політичних опонентів. 
Відповідаючи на репліку представника «Родини», пан Грицак нагадав, що компроміс – річ 
неприємна для обох сторін. На мою думку, є й інша проблема: чи можна домовлятися з 
тими політиками, які апріорі не визнають Україну як державу? У цьому випадку розмова 
має бути зовсім за іншим столом. 

 
Висновки обережного оптиміста 

Сам факт дискусії за «круглим столом» громадян з різною самоідентифікацією та 
політичними переконаннями, яка проходила в достатньо коректній формі, участь у ній 
представника Галичини – важлива подія. Інший аспект пов’язаний з тим, як ініціативи 
його учасників висвітлюються в інформаційному полі Одеси. Тут є над чим поміркувати. 
Одесити пишаються тим, що мають потужний медіапростір, але той факт, що транслювати 
хід «круглого столу» взялася лише одна ТРК, свідчить або про недостатню 
поінформованість одеситів, або легковажне ставлення керівників місцевих телеканалів до 
подібних проявів громадянського суспільства. Ймовірно, що наш шлях до консенсусу 
буде довгим, але ми його мусимо пройти. Не дивно, що Одеса нині дедалі більше сповзає 
до провінційності. Окремі диспутанти відзначали, що сам факт високого інтересу до лекції 
львівського професора напередодні проведення «круглого столу» свідчить про те, що в 
Одесі сьогодні спостерігається певний інтелектуальний вакуум. Започаткований Вільним 
університетом «круглий стіл» певним чином заповнює його і має всі шанси стати в 
перспективі своєрідним інтелектуальним громадянським форумом. 

Завершити статтю хотілося б словами Ярослава Грицака з його «Нарисів...»: «Немає 
сумнівів, що самостійна Україна буде існувати, і кожен день грає на зміцнення її 
самостійності. Питання полягає лише в тому, якою буде ця Україна. Чи стане вона ще 
одною стабільною європейською країною демократії й ефективної економіки? А чи піде 
шляхом «занзаризації» – тобто сповзання до статусу держави третього світу, з 
авторитарним і скорумпованим політичним режимом, слабкою економікою і масовим 
безробіттям?.. Ясно лише, що у програші буде не одна лише Україна й українці. Важливо, 
однак, щоб українці усвідомили свою місію. Бо ніщо не додає так сил, як усвідомлення 
власного призначення...» 
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Володимир Андрієвський 

 
Довідково. Ярослав Грицак – доктор історичних наук, професор, директор Інституту 
історичних досліджень Львівського національного університету ім. Івана Франка, 
завідувач кафедри Українського католицького університету (Львів), гість-професор 
Центрально-Східного інституту в Угорщині, почесний професор Києво-Могилянської 
академії, лауреат престижних міжнародних нагород, зокрема премії Антона Гінделі 
(Австрія, 2010). Автор книг «Нариси історії України: Формування модерної української 
нації XIX-XX ст.» (1996, 2000), «Страсті за націоналізмом» (2004) та ін. 

 
// Чорноморськi новини. – 2011. – 24 лютого (№ 17). – С. 2. 

 
О качестве высшего образования 

 
Согласно всемирному рейтингу университетов Webometrics, опубликованному 

исследовательской группой CybermetricsLab при Высшем совете по научным 
исследованиям (Consejo Superior de Investigaciones Cientнficas), Одесский национальный 
университет им. И. И. Мечникова вошел в топ-2000 сильнейших вузов мира и признан 
одним из лучших в Украине. 

Как обстоят дела с качеством высшего образования в других вузах Одессы, 
способна ли современная украинская высшая школа дать конкурентные преимущества на 
рынке труда выпускникам вузов, какие возможности имеют сегодня одесские студенты 
для развития своих профессиональных навыков во время учебы в вузах Одессы, проблемы 
формирования профессиональной научной среды (конференции, международный обмен) – 
эти и другие вопросы обсуждали эксперты – представители одесских вузов в ходе работы 
«круглого стола» на тему «Качество высшего образования в вузах Украины». 

Как известно, качество высшего образования напрямую зависит от качества 
среднего образования. Однако, как отметили участники встречи, уровень подготовки 
школьников давно оставляет желать лучшего, и вузы получают слабых абитуриентов. 

Кандидат географических наук, доцент декан эколого-экономического факультета 
Одесского государственного экологического университета Елена Владимирова отметила, 
что первокурсники абсолютно не знают химии, физики, математики. 

– С вводом независимого тестирования мы надеялись, что уровень подготовки 
школьников повысится, но этого не произошло, – сказала Елена Владимирова. – Нам 
приходится на первом курсе вводить нулевые модули, где преподаватели со студентами 
еще раз проходят школьный курс обучения. И это не только в нашем вузе, а и в 
большинстве учебных заведений. 

Какой же из этого выход? Во многих высших учебных заведениях Одессы открыты 
курсы довузовской подготовки, которые помогают справиться студентам со сложной 
программой обучения на первом курсе и в дальнейшем. 

– Абитуриенты, прошедшие подготовительную подготовку, на голову выше по 
уровню знаний тех, кто не посещал данные отделения, – подчеркнула Елена Владимирова. 

Также все участники «круглого стола» отметили, что в одесских высших учебных 
заведениях хорошо учатся только 15 % студентов. 
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– Еще 30 % учащихся это делают исходя из «надо», причем «надо» может быть у 
каждого свое. Остальные же вовсе не заинтересованы в получении образования, – говорит 
кандидат философских наук, доцент кафедры культурологии и искусствоведения 
Одесского национального политехнического университета Марк Найдорф. 

Такое соотношение наблюдается и в других вузах города. Кроме того, эксперты 
едины во мнении, что у студентов в большинстве своем нет стимула к получению знаний, 
так как их количество и качество никак на сегодняшний день не влияет на выбор места 
работы и финансовое благополучие молодого специалиста в будущем. 

– Зачастую, те, кто учится хуже, в итоге, получают более престижные места 
работы, – уверен Марк Найдорф. – Многие студенты недовольны в будущем своими 
рабочими местами, поскольку сегодня стандарты высшего образования основаны не на 
знаниях, а на умении приспосабливаться, что в первую очередь соответствует уровню 
коммуникабельности бывшего студента, а не его компетентности в тех или иных 
профессиональных вопросах. 

Кандидат технических наук, доцент декан факультета инновационных технологий 
питания и ресторанного сервиса Одесской национальной академии пищевых технологий 
Оксана Дышкантюк убеждена, что необходимым составляющим образования является 
материально-техническая база учебного заведения, и чем лучше она, тем интереснее 
процесс обучения для студентов. 

– Учеба делится на теорию и практику, и чем интересней и полезней будут для 
студентов практические занятия, тем эффективней процесс обучения в целом, – 
подчеркнула Оксана Дышкантюк. – В нашей академии ежегодно меценаты выделяют 1-1,5 
млн грн. на оснащение учебного процесса, что дает возможность обеспечить студентов 
всем необходимым, а в итоге – гарантировать им рабочие места. На сегодняшний день на 
каждого выпускника приходится 1,25 рабочих места. Проблема лишь в том, что многие не 
хотят уезжать из Одессы. А ведь именно учреждения и предприятия районных центров 
области нуждаются в молодых специалистах. 

Кроме того, студента сможет заинтересовать учеба только в том случае, если в 
вузах не будет разделения между образованием как таковым и научной деятельностью – 
таково мнение доктора политических наук декана факультета политологии и социологии 
Одесской национальной юридической академии Дениса Яковлева. 

– Даже самый слабый студент не сможет остаться равнодушным, если лекции 
будут читать настоящие фанаты своего дела, – добавил Денис Яковлев. – Если в вузе есть 
научная школа, в этот учебном заведении нет проблем. Лидер научной школы объединяет 
вокруг себя людей, так как он фанат своей работы, а не человек, который 
приспосабливается под определенные финансовые выгоды. А к таким людям всегда 
тянутся – они пример для всех и особенно для молодых ребят. 

В заключение разговора Денис Яковлев рекомендовал родителям и абитуриентам 
перед окончательным выбором того или иного вуза ознакомиться с научным и 
педагогическим потенциалами, а также материально-технической базой высшего учебного 
заведения. Денис Яковлев убежден, что будущее у тех студентов, кто умеет выбирать: на 
каком языке слушать курс лекций – английском, русском или украинском, каким видом 
спорта заниматься, вести ли научно-исследовательскую деятельность и т. д. 

 



269 

 

 

Анастасия Нестерова 
// Одесский вестник. – 26 февраля (№ 31/32). – С. 11. 

 
Лети, журавлику, в Йокогаму! 

 
Учора в актовому залі одеськоі школи № 35 пройшла акція солідарності з народом 

Японії, який постраждав від землетрусу, цунамі та аварій на АЕС. Школярі від першого до 
восьмого класів робили своїми руками паперових журавликів – давній японський символ 
стійкості і віри у порятунок від усіх недуг і нещасть. 

Цю акцію доломогли провести старший викладач японської мови кафедри 
міжнародних відносин Інституту соціальних наук ОНУ ім. І. І. Мечникова Данило 
Мигдальський, студентка першого курсу цього інституту Настасія Асмарян та японка 
Адачі Маріка, яка живе в нашому місті. Вони навчали мистецтву складати квадратний 
листок паперу таким чином, щоб з нього виходив журавлик. Ці символічні витвори 
дитячих рук будуть передані у місто-побратим Одеси – Йокогаму. 

Хоча ця акція, звісно ж, не могла надати реальної допомоги народові Японії, однак 
усі її учасники були щирими у своїх почуттях солідарності з постраждалими. 

 
Олег Владимирський 

// Чорноморськi новини. – 2011. – 19 березня (№ 23/24). – С. 1. 
 
 
 
 
 

Знания всегда будут востребованы 
 

 
 

На снимке (слева направо): победитель Седьмого стипендиального конкурса для 
студентов юридических специальностей, проводимого юридической фирмой «АНК», 
студент 3-го курса факультета морского права и менеджмента ОНМА Константин 
Караянов, занявшая 3-е место студентка 4-го курса юридического факультета ОНМУ 
Салатын Ходжалыева, директор ЮФ «АНК» Александр Кифак и «серебряный» лауреат 
конкурса, студентка 4-го курса экономико-правового факультета ОНУ им. Мечникова 
Анна Складная. 
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В Ореховой гостиной Дома учёных состоялось награждение победителей 
стипендиального конкурса для студентов юридических специальностей, который уже в 
седьмой раз проводит известная одесская юридическая фирма «АНК». 

– Цель конкурса – поддержка талантливой молодежи и помощь студентам в 
самореализации, – отметил директор ЮФ «АНК» Александр Кифак. – Несмотря на то, что 
очень многие вузы выпускают специалистов в области права, и, казалось, конкуренция 
среди юристов должна быть очень высокой, на самом деле глубокие и твердые знания 
всегда будут востребованы. Примечательно, что по сравнению с прошлыми годами 
значительно увеличилось число студентов, пожелавших принять участие в конкурсе. 
Второй отличительной чертой стало то, что впервые, помимо представителей одесских 
вузов, участие в конкурсе приняли студенты Национального университета «Острожская 
академия», Черкасского национального университета имени Богдана Хмельницкого, 
Ужгородского национального университета, Львовского государственного университета 
внутренних дел, Национального университета «Киево-Могилянская академия». 

Стипендиальный конкурс проводился в два этапа. Итоги первого были 
опубликованы в газете «Вечерняя Одесса», в номере за 1 марта. Тем, кто прошёл во 
второй тур, требовалось продемонстрировать высокий теоретический и практический 
уровень знаний в сфере гражданского, хозяйственного, трудового и морского права, 
логические способности в решении конкурсных задач, умение пользоваться поисковой 
системой «Лига: Закон» и свободное владение иностранным языком. 

В итоге победителями седьмого стипендиального конкурса стали: студент 3-го 
курса факультета морского права и менеджмента Одесской национальной морской 
академии Константин Караянов (1-е место), студентка 4-го курса экономико-правового 
факультета ОНУ им. Мечникова Анна Складная (2-е место) и студентка 4-го курса 
юридического факультета Одесского национального морского университета Салатын 
Ходжалыева, ставшая бронзовым призером. Все трое лауреатов получили денежные 
призы и приглашение на двухнедельную стажировку в юридическую компанию «АНК». 

 
Стас Андреев 

Фото Олега Владимирского 
// Вечерняя Одесса. – 2011. – 29 марта (№ 46). – С. 2. 

 
Первые спартакиадные награды 

 
Стартовала Х Украинская спартакиада высших учебных заведений, в программу 

которой входят 30 спортивных видов. 
В ее рамках на Львовщине завершились соревнования по настольному теннису с 

участием 21 команды. Одесскую область успешно представили студенты национального 
университета имени И. И. Мечникова – Анна Фарладанская, Алексей Дегтярев, Вячеслав 
Абрамович и студентка Южноукраинского педагогического университета Наталья 
Алексеенко. 

Этот квартет стал обладателем общекомандной золотой медали, пара Фарладанская 
– Алексеенко удостоена также высшей награды, а в индивидуальном разряде 
Фарладанская была второй. 
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А Запорожье стало центром мужских студенческих гандбольных игр. Здесь 
посланцы нашей области впервые завоевали главный трофей – Кубок. 

На пути к финалу сборная студенческая Одессы обыграла команды Донецка, 
Львова, Луганска, а в решающем поединке победила запорожцев. 

Успеху наших гандболистов способствовали президент областной федерации 
Сергей Гриневецкий и главный тренер «Портовика» (Южный) Олег Сыч. 

Ближайшие спартакиадные старты: во Львове – фехтование и пулевая стрельба, в 
Одессе – регби-7. 

Евгений Горелюк 
// Одесские известия. – 2011. – 14 апреля (№ 41). – С. 12. 

 
День народження alma mater 

 
Учора Одеському національкому університету ім. I. I. Мечникова виповнилося 146 

років. З цієї нагоди ректор ОНУ професор Ігор Коваль порадував незвичною прес-
конференцією, на якій, окрім традиційних цифр, фактів та слайд-шоу, була представлена 
«історія університету в особах». 

Журналісти мали змогу поспілкуватися з п'ятьма представниками різних поколінь 
alma mater – від першокурсника біологічного факультету Василя Чекалова до молодого 
кандидата наук, спеціаліста з ракетно-ядерної зброї Поліни Синовець, які розповіли про 
свої історії успіху та привітали «іменинника». Обговорювалися і кількісні досягнення. «У 
нас загальновизнаний європейський університет, – зазначив ректор. – Сьогодні близько 
17000 студентів слухають лекції з 42 спеціальностей. Працює 1500 викладачів, серед яких 
176 професорів та докторів наук, 766 кандидатів наук і доцентів. Щорічно захищається від 
7 до 10 докторських дисертацій». 

Якщо ж говорити про студентів, то багато з них є переможцями республіканських 
олімпіад, конкурсів студентських наукових робіт, різних грантів. Починаючи з 2000 року 
спостерігається активний інтерес університетської молоді до науки. Насамперед це 
проявляється в кількості бажаючих вступити в аспірантуру. «Сьогодні навіть є конкурс на 
навчання в аспірантурі на контрактній основі», – зауважив Ігор Коваль. Також, за словами 
ректора, останнім часом велика увага приділяється розвитку студентського 
самоврядування. I, незважаючи на значні проблеми з фінансуванням, деякі кроки в цьому 
напрямку вже зроблені. Наприклад, підписано договір зі студентським профкомом про 
спільну діяльність – важливий документ, який регулює двосторонні відносини. А з 
найсвіжіших подій – відроджено огляди студентських творчих колективів. 

У найближчих планах ОНУ – активний розвиток міжнародних зв’язків і програм з 
обміну студентами. Зараз в Одеському університеті навчається понад 300 вихідців із 50 
країн світу, але в найближчі два роки керівництво вишу обіцяє подвоїти кількість 
іноземних студентів. «Ми маємо близько 160 договорів з різними університетами. Однак 
не всі вони по-справжньому ефективні. За тими, хто виїжджає з України, ми зайняли друге 
місце за кількістю аплікацій, які були прийняті західними університетами, а за напрямком 
з інших країн – на першому місці саме наш університет», – зазначив Ігор Миколайович. 

Одним із завдань, поставлених Міністерством освіти перед всіма ВНЗ країни, є 
зміцнення матеріальної бази. Зараз ОНУ веде активні пошуки інвесторів, аби привести 
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студентську базу відпочинку до європейських стандартів, а також для будівництва 
спільного спорткомплексу. «Наша велика проблема – студентський табір. Через 
відсутність фінансування в останні роки він опинився у досить жалюгідному стані. Не 
відповідає нормам і вимогам студентського відпочинку XXI століття», – підкреслив Ігор 
Коваль. За останні 25 років єдиним новим будівельним надбанням університету став 
семиповерховий комплекс на Французькому бульварі, спорудження якого завершується. 
Завдяки цьому частково вирішиться проблема нестачі площі для гуманітарних 
факультетів. 

 
Іванна Дерев’янко, 

студентка ОНУ ім. I. I. Мечникова. 
// Чорноморськi новини. – 2011. – 14 травня (№ 39/40). – С. 4. 

 
Чорноморська хвиля Української революції 

 
П’ятеро науковців кафедри історії України Одеського національного університету 

ім. І. І. Мечникова написали книгу з історії Одеси XX століття, якої ще не було і яка 
доконче потрібна, особливо – сьогодні. Чому так – стає зрозуміло вже з перших її 
сторінок, навіть з побіжного знайомства зі змістом. А передусім – із самої назви: 
«Чорноморська хвиля Української революції: провідники національного руху в Одесі у 
1917-1920 рр.». 

На основі архівних джерел та інших матеріалів у книзі відтворено історичні 
портрети понад 30 провідних українських діячів тієї буремної доби, коли український 
народ намагався здійснити свою одвічну мрію про самостійне, унезалежнене життя у 
власній державі. Видання це можна прирівняти до енциклопедії українського життя Одеси 
– на той час найбільшого міста на терені України. 

Біографії та діяння тих людей, більшість з яких нині не знана широкому загалові 
одеситів, не кажучи вже про всеукраїнський вимір, у той короткий, але дуже насичений 
історичний період укотре переконують у тому, що Одеса таки завжди була українським 
містом. Як і в тому, що таким вона й залишиться у майбутньому. Тому, властиво, так 
старанно сьогодні антиукраїнські, проросійські сили намагаються затерти її українськість 
у суспільній свідомості. 

Цінність цієї книги ще й у тому, що вона значно розширює, збагачує уявлення про 
історію Одеси саме в контексті історії України, виводить її вивчення за тісні рамки 
імперської прив'язки. Вона утверджує читача на думці, що Одесу неможливо сприймати 
без усвідомлення традицій українського національного руху. 

Обсяг книги становить 580 сторінок з ілюстраціями – портретами персоналій. На 
тильній стороні обкладинки – портрети й короткі біографічні довідки кожного з авторів. 
Ось вони: кандидат історичних наук, доцент Т. С. Вінцковський, доктор історичних наук, 
доцент Т. Г. Гончарук, кандидати історичних наук, доценти А. I. Мисечко, О. Є. Музичко, 
доктор історичних наук, професор, завідувач кафедрою В. М. Хмарський. У науковому 
доробку кожного – десятки, а в декого й більше сотні наукових праць, у тому числі 
монографій. 

Свою книгу автори присвячують 20-й річниці Незалежності України. 
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Роман Німчич 

// Чорноморськi новини. – 2011. – 14 травня (№ 39/40). – С. 7. 
 

Открыт новый спорткомплекс ОНУ им. Мечникова 
 

Торжественная церемония открытия спортивного комплекса Одесского 
национального университета им. И. И. Мечникова состоялась 21 апреля. По словам 
ректора Игоря Коваля, «открытие данного спортивного комплекса в основном заслуга 
инициативных студентов нашего университета». 

Студенты вместе с руководством студгородка и университета провели ремонт в 
помещении, закупили необходимое спортивное оборудование. «Новый спортивный 
комплекс будет содействовать не только спортивным успехам, но и учебному процессу 
наших студентов», – уверен И. Коваль. 

 
// Вечерняя Одесса. – 2011. –23 апреля (№ 60). – С. 6. 

 
 
 
 

Радуйтесь на здоровье 
 

Новый спортивно-оздоровительный комплекс «Радость» открылся в общежитии 
№ 5 ОНУ им. И. И. Мечникова. Зал площадью 80 квадратных метров может одновременно 
принимать группы по 20 человек. 

Создание комплекса – полностью студенческая инициатива. Силами студентов 
проведен ремонт помещения, изготовлены многопрофильные тренажеры, шведская 
стенка. Один из тренажеров подарен студенческим профкомом университета. 

 
// Одесские известия. – 2011. – 28 апреля (№ 46). – С. 2. 

 
Несбывшаяся мечта ХХ века 

 

 
О. К. Давтян со своей самой молодой ученицей В. Ю. Баклан 
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Одесситов на Луне пока еще не было. Но «одесский след» можно отыскать и на 
лунных тропинках. 

Татьяна Орбатова 
 

Американская космическая экспедиция 1969 года могла не состояться, если бы за 
20 лет до этого Оганес Карапетович Давтян вместе с коллегами по «почтовому ящику» не 
разработал топливные элементы для энергообеспечения космического корабля. Тогда за 
свою монографию «Проблема непосредственного превращения химической энергии 
топлива в электрическую» ученый был награжден орденом Трудового Красного Знамени... 

15 апреля 2011 года исполнилось 100 лет со дня рождения великого ученого 
O. К. Давтяна. Родился он в армянском селе Дузиенд (теперь Акуряни) в сельской семье 
Ханоянов. Высшее образование получил в Московском университете им. М. Ломоносова, 
научную деятельность начал 1938 году в Московском энергетическом институте 
им. Г. М. Кржижановского, где и защитил две диссертации. 

Его первая книга, которая уже упоминалась вначале, была издана в 1947 году. Она 
считается первой в мире по топливным элементам. Здесь уместно напомнить, что же такое 
«топливный элемент». По-английски оно пишется как «fuel cell», и по существу является 
электрической «батарейкой», которая вырабатывает электричество из водорода или 
природного газа и кислорода воздуха. 

После выхода в свет этой монографии СССР почему-то стало не до топливных 
элементов, хотя в других странах, особенно в США, они приобретали все большее 
развитие. Сначала дороговизна электродных материалов, несмотря на 70-процентный 
энергетический коэфициент полезного действия, ограничивала область использования 
топливных элементов, и последователей у Оганеса Карапетовича было мало. 

Однако в конце 60-х и в начале 70-х годов, из-за использования топливных 
элементов в военной и космической технике, интерес к ним резко возрос. Гром 
космических ракет помог преодолеть экономический барьер, и топливные элементы 
нашли свое место, так как для энергообеспечения космических кораблей в космосе 
выгоднее всего использовать водородно-кислородные топливные элементы, в которых 
продуктом реакции является лишь вода, которая, как и кислород, необходима для 
жизнеобеспечения космонавтов. 

Жизнь Оганеса Карапетовича похожа на трагический роман времен борьбы с 
«гулящими девками империализма». После войны он год работал в Казани, а в 1946 году 
по приглашению Академии наук Армянской ССР поехал в Ереван, где организовал 
лабораторию физической химии, директором и научным руководителем которой был до 
конца 1952 г. Лаборатория занималась разделением и обогащением радиоактивных 
изотопов. Именно в это время О. К. Давтян разработал общую теорию разделения газов и 
изотопов. Одновременно в Ереванском университете он читал курс лекций по квантовой 
химии, которая считалась в то время «буржуазной наукой». Постепенно вокруг 
лаборатории и фамилии ученого сложились нетерпимые условия, его успехи вызывали 
зависть некоторых коллег и чиновников от науки. Гонения и сплетни вынудили прямого и 
бескомпромиссного О. К. Давтяна оставить Армению... 
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Сотрудники лаборатории топливных элементов Одесского национального университета 
им. И. И. Мечникова – А. Й. Коцеруба, В. А. Преснов, А. П. Ютров и А. М. Трунов возле 
автомобиля на топливных элементах, за рулем которого Вика Преснова 

По приглашению Министерства образования СССР 1 января 1953 г. он переехал в 
Вильнюс на должность заведующего кафедрой физики педагогического института, где 
был утвержден в ученом звании профессора кафедры. А 3 июля 1953 г. О. К. Давтян был 
избран заведующим кафедрой физической химии Одесского национального университета 
им. И. И. Мечникова. 

В начале шестидесятых он продолжил свои исследования в созданой «под него» 
лаборатории химических источников тока при ОНУ им. И. И. Мечникова. 

В 1959 году в руки Оганеса Карапетовича попал американский журнал, в котором 
сообщалось, что в США построен трактор, который работает на «батарее топливных 
элементов Давтяна» вместо двигателя внутреннего сгорания. С этим журналом Давтян 
обратился к президенту Академии наук СССР М. В. Келдышу и добился разрешения на 
создание лаборатории топливных элементов при Одесском университете, которая в январе 
1962 года по приказу Совета Министров УССР была превращена в проблемную научно-
исследовательскую лабораторию топливных элементов при ОНУ им. И. И. Мечникова. 

За сравнительно короткое время под руководством профессора Давтяна, а в 
дальнейшем, с 1969 г., профессора В. А. Преснова и заведующего лабораторией доцента 
Ф. В. Макордея в Одесской проблемной научно-исследовательской лаборатории 
топливных элементов был выполнен ряд принципиально важных исследований, на основе 
которых были созданы катализаторы из дешевых и недефицитных материалов, pазные 
типы электродов, разработаны конструкции низкотемпературных водородно-кислородных 
топливных элементов и батарей, электрохимические генераторы. Батареи имели мощность 
100, 200, 500 и 1000 ватт. Однокиловаттный электрохимический генератор испытывался в 
Московском институте атомного машиностроения для снятия «пиковых» нагрузок на 
атомных электростанциях. Kpоме того, были созданы алюминий-воздушная батарея 
мощностью 1 кВт для автомобиля УАЗ в Черкассах и цинк-воздушная батарея на 
Львовском мотороллерном заводе. 

Прекращение финансирования не позволило провести эти работы в полном объеме, 
но были разработаны и исследованы батареи химических источников тока мощностью 
12 кВт с удельной энергией 150 Втчас/кГ и емкостью 60 кВт/час для автомобилей, 
расчетный npoбег которых составляет 30 тысяч км. 

Научные сотрудники лаборатории А. П. Ютров, А. М. Трунов и А. Й. Коцеруба во 
главе с профессором В. А. Пресновым создали маленький детский электромобиль. Купили 
детскую педальную машину, в заднюю ее ось поставили мотор с дворником автомобиля 
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ГАЗ-53, а в нишу корпуса поместили воздушно-магниевую батарею. Электромобиль мог 
двигаться со скоростью 3 км в час. Дочь профессора Преснова Вика испытала этот 
топливный автомобиль первой. Прошло время, девочка выросла и сейчас наверняка 
предпочитает более быстрый вид транспорта, а научные сотрудники мечтают, чтобы 
когда-нибудь на улицах Одессы, да и всей Украины, появились симпатичные, похожие на 
игрушки электромобили и вытеснили своих вредоносных «бензиновых братьев». 

Если бы современные автомобили ездили на «элементах Давтяна», миллионные 
города не задыхались бы от смога, который возникает от сжигания углеводородных 
топлив. 

Химические источники тока широко используются на практике, например, 
потерпевшим в аварии морякам достаточно иметь при себе нехитрые приспособления из 
пластин магния и угольных электродов. При заполнении приспособления водой оно 
подает звуковые или световые сигналы, благодаря чему спасательные службы могут 
найти моряков. 

Оганес Карапетович был всесторонне одаренным человеком. На протяжении ряда 
лет он читал лекции по квантовой химии в ОНУ им. И. И. Мечникова, которые со 
временем вошли в его монографию «Квантовая химия», которой еще и сейчас пользуются 
специалисты по физической химии и электрохимии. Эта книга содержит большой 
систематизированый материал, который относится к тем разделам математики и квантово-
механической теории, знания которых необходимы для глубокого понимания проблем 
квантовой химии и их использования. 

Но главным для Оганеса Карапетовича все же были топливные элементы. На 
кафедре физической химии и в лаборатории топливных элементов были развиты теории 
активного комплекса, неравновесной термодинамики, кинетики, катализа. Лаборатория 
под его руководством превратилась в известную научную школу в области электрохимии. 
Была создана одесская школа электрохимиков: профессора А. Н. Софронков, 
А. М. Трунов; доценты – Ю. А. Ткач, Г. В. Донцов, Ф. В. Макордей, Р. И. Макордей, 
Н. Ф. Семизорова, кандидаты химических наук Н. Г. Мисюк, Г. А. Тетерин, В. Ю. Баклан, 
М. В. Уминский, старшие научные сотрудники А. П. Ютров, И. П. Колесникова, научный 
сотрудник Л. Н. Ступиченко, младший научный сотрудник Т. И. Пономаренко. 

Казалось бы, прошли дни мытарств... 
Но основатель лаборатории и в дальнейшем испытал жестокую несправедливость. 

Хотя он и разработал топливные элементы для космических кораблей, воспользовались 
его разработками американцы, когда полетели на Луну. Они, правда, честно признали, что 
если бы не было давтяновских разработок, нога человека еще долго не ступила бы на 
лунную поверхность. Энергопотребление на американских космических кораблях 
«Джеминай» осуществлялось с помощью «элементов Давтяна». И сейчас все 
исторические разработки относительно топливных элементов, которые можно найти в 
Интернете, обязательно имеют упоминание о вкладе Давтяна, ставя его на почетное место 
в мировой истории создания топливных элементов. 

О. К. Давтян умер 28 декабря 1990 г. в Ереване, где и похоронен. Его вдове 
Е. В. Лалаян-Давтян с большими трудностями удалось напечатать в 1995 г. пятую, 
последнюю, монографию Оганеса Карапетовича, его «Теорию фундаментального поля». В 



277 

 

 

основе теории фундаментального поля лежит идея о дискретности простора-времени, 
которая позволяет выработать простой взгляд на многие явления природы, объяснить их. 

Кроме пяти монографий, О. К. Давтян опубликовал вместе с учениками более 500 
статей в советских и зарубежных изданиях. Стараниями энтузиастов создан небольшой 
музей творческих достижений О. К. Давтяна в одной из комнат проблемной лаборатории 
топливных элементов Одесского национального университета им. И. И. Мечникова. 
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День рождения alma mater 
 

В мае одесская научная элита отмечает сразу две знаковые даты: 
профессиональний праздник День науки очередную годовщину с момента основания 
одного из самых престижных вузов нашей страны – Одесского национального 
университета имени И. И. Мечникова. 

Он является одним из старейших университетов Украины вместе с Киевским, 
Харьковским и Львовским университетами. Фактически он определяет состояние и 
перспективы развития образования, науки и культуры в просветительской сети Украины. 

ОНУ – всемирно известный университет с высоким международным авторитетом, в 
мировом рейтинге занимает почетное 48-е место среди 75 лучших университетов мира. 

Как рассказал в ходе своей пресс-конференции ректор вуза Игорь Коваль, за годы 
деятельности с момента основания – 13 мая 1865 года – и до сих пор университет 
постоянно подтверждает высокий рейтинг. 

Много ярких страниц вписали в историю Украины и университета всемирно 
известные выдающиеся ученые: лауреат Нобелевской премии И. И. Мечникова, 
основатель отечественной физиологии И. М. Сеченов, первый президент АН Украины 
академик микробиолог Д. К. Заболотный, академик ботаник В. И. Липский, биолог 
О. О. Ковалевский, физик Ф. Н. Шведов, физик-теоретик основатель математического 
отделения Новороссийского товарищества природоведов М. О. Умов, академик АН СССР 
основатель всемирно известной школы химиков-органиков М. Д. Зелинский, академик 
Российской АН и АН СССР историк и археолог Ф. И. Успенский, академик член 
Президиума НАН Украины основатель Физико-химического института НАН Украины 
О. В. Богатский, член-корреспондент АН УССР основатель Одесского планетария 
астроном В. П. Цсевич, математики М. Г. Крейн, О. И. Ляпунов и И. М. Занчевский, 
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прославленный историк М. Е. Слабченко, славист В. И. Григорьевич, зоолог 
Д. К. Третьяков, геолог О. Н. Криштарович, химик Л. В. Писаржевский и многие другие. 
Трое из шести президентов Академии наук Украины были профессорами ОНУ – это 
академики Д. К. Заболотный, В. И. Липский, О. О. Богомолец. Сейчас в ОНУ работают 
пять лауреатов государственных премий, 15 заслуженных работников образования и 
деятелей науки и техники.  

– Развитие научных школ – одна из важнейших задач Одесского университета, – 
отметил Игорь Коваль. – Научные школы университета функционируют со времен 
Мечникова, Сеченова, Ковалевского, Зелинского. Перед нами большая ответственность. 
Сейчас в Одесском национальном университете работает 28 научных школ, признанных 
ведущими научными и исследовательскими организациями Европы и мира. Направления 
исследований самые разные – от философии до физики горения. ОНУ ведет обучение по 
42 специальностям. Причем по велению времени в стенах университета вводятся все 
новые и новые дисциплины. С нового учебного года, следуя мировым тенденциям, 
Одесский университет готов начать обучение специальностям по современным 
направлениям – медицинская физика (физфак) и биотехнологии (биофак). В 
биотехнологиях ученые используют принципы науки и техники для создания новых 
материалов (или каких-либо их свойств) с помощью биологических агентов. Медицинская 
физика направлена, в первую очередь, на создание высокотехнологичной медицинской 
техники и обслуживание уже существующей. Преподавательский состав и лабораторная 
база университета подготовлены к процессу обучения. Все необходимые документы 
представлены на утверждение в Министерство образования и науки, молодежи и спорта. 

Следует отметить, что в настоящее время в аспирантуре вуза, которая является 
одной из самых больших в Украине, обучаются более 500 человек по 105 специальностям. 
Ежегодно защищаются 30-35 кандидатских диссертаций. В докторантуре каждый год 
работают более 30 докторантов, которые защищают от 10 до 15 докторских диссертаций в 
год. Всего в ОНУ работают семь специалистов, в которых защита диссертаций 
осуществляется по 29 специальностям. Исследователи Одесского университета постоянно 
сотрудничают с научными организациями Франции, Словакии, Германии, Румынии, 
Бельгии, России, Италии и других стран. Международное сотрудничество ведется по 
более чем 160 договорам с университетами и научно-исследовательскими организациями 
мира. 

Для того чтобы соответствовать всем запросам научно-технической мысли, 
вкладываются довольно серьезные средства. Но сейчас вуз остро нуждается в новом 
здании для своей научной библиотеки. 

– Уникальная библиотека, которая имеется сегодня в университете, – одна из 
лучших в стране, а здание, в котором она расположена, – аварийное. Необходимо 
построить новую библиотеку. Она должна соответствовать современным требованиям, с 
климат-контролем, электронной базой. Без фундаментальной библиотеки это не 
настоящий университет, – подчеркнул ректор. 

Еще один больной вопрос – новый учебный корпус. Всем известно, что здания 
Одесского национального университета раскиданы по всему городу. Студентам 
историкам, математикам или физикам, к примеру, для того, чтобы заняться физической 
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культурой или прослушать нужные лекции, необходимо в час пик ехать из центра города 
до Французского бульвара. 

– Для дальнейшего развития университета необходимы две вещи: научно-учебная 
составляющая и материально-техническое обеспечение, прежде всего, в виде площадей. 
Есть определенные нормативы, без которых невозможно открыть новую специальность, – 
к ним также относится площадь. Но за последние 25 лет ничего существенного построено 
не было. Только сейчас мы завершаем строительство нового 7-этажного корпуса на 
Французском бульваре, который частично разрешит проблему площадей. Этот корпус 
будет полностью оборудован аудиторно, будут залы для проведения конференций, – 
рассказал Игорь Николаевич. 

Вообще же университет свято чтит традиции студенческого самоуправления, 
которые были заложены еще в средние века в университетской среде Европы. 

– Мы сейчас стараемся больше внимания уделять работе со студентами, 
студенческому самоуправлению. Мы заинтересованы иметь адекватного 
уполномоченного представителя в лице студенческого самоуправления для решения 
задач. Несмотря на некоторые финансовые сложности, мы подписали сейчас договор со 
студенческим профкомом о совместной деятельности. Также возродили практику 
студенческих коллективов. Традиционные дни факультета у нас проводятся, а вот 
соревнования творческих коллективов в последние годы не проводились, – отметил 
ректор. 

Что же касается празднования дня рождения вуза, а также Дня науки, помимо 
традиционных концертов и студенческих вечеров, было принято решение подарить 
горожанам возможность прослушать интереснейшие лекции ученых с мировым именем. В 
течение недели лекторы расскажут о новых этапах в освоении космоса и мирового океана, 
об исторических открытиях и научных курьезах и даже о системе образования для лиц 
преклонного возраста. 

 
Наталия Мофеенко 

// Одесский вестник. – 2011. – 22 мая (№ 85/86). – С. 5. 
 

Награды в День науки 
 

Указом Президента Украины, на основании представления Комитета по 
Государственным премиям Украины в области науки и техники 
присуждена Государственная премия в области науки и техники 2010 года за работу 
«Оценка инженерно-геологических условий территории Украины (научные основы 
устойчивого хозяйственного использования территорий)» кандидату геологических наук, 
доценту ОНУ им. И. И. Мечникова Алексею Фесенко. Размер премии установлен в сумме 
180 тыс. грн. 

По случаю Дня науки, за «весомый личный вклад в развитие отечественной науки, 
укрепление научно-технического потенциала Украины, многолетний плодотворный труд» 
Указом Президента Украины В. Януковича награждены: орденом князя Ярослава 
Мудрого V степени – заведующий кафедрой морского и таможенного права 
национального университета «Одесская юридическая академия», доктор юридических 



280 

 

 

наук Евгений Додин; орденом «За заслуги» II степени – заведующий отделом селекции и 
семеноводства пшеницы Селекционно-генетического института – Национального центра 
семеноведения и сортоизучения Национальной академии аграрных наук Украины, доктор 
сельскохозяйственных наук Николай Литвиненко (г. Одесса); орденом «За заслуги» III 
степени – декан кредитно-экономического факультета Одесского государственного 
экономического университета, кандидат экономических наук Елена Русева. 

Почетного звания «Заслуженный деятель науки и техники Украины» удостоен 
заведующий кафедрой экономики предприятия Одесского государственного 
экономического университета, доктор экономических наук Александр Янков; почетного 
звания «Заслуженный природоохранник Украины» – директор научно-исследовательского 
учреждения «Украинский научный центр экологии моря», доктор географических 
наук Инесса Лоева (г. Одесса). 

 
// Вечерняя Одесса. –2011. – 24 мая (№ 75). – С. 1. 

 
 
 

Студентам відкриють «Кордони Європи» 
 
У рамках щорічного святкування Днів Європи Місія ЄС з прикордонної допомоги 

Україні та Молдові (EUBAM) підписала меморандум щодо впровадження спільного 
навчального курсу «Кордони Європи» з п’ятьма партнерськими університетами Одеси. 

Ця унікальна спільна ініціатива EUBAM та одеських вишів передбачає огляд 
останніх нововведень у Євросоюзі у сфері управління кордонами з особливим акцентом 
на такі теми, як митна справа у ЄС, шенгенські правила. боротьба з організованою 
злочинністю та корупцією. Лекції читатимуть експерти Місії ЄС та професори з 
партнерських університетів. 

Курс, який розпочнеться у вересні цього року і триватиме впродовж семестру, 
зможуть прослухати 25 кращих студентів з ОНУ ім. І. I. Мечникова, юридичної академії, 
економічного університету, регіонального інституту державного управління та 
університету внутрішніх справ. Під час навчання студенти зможуть також взяти участь у 
серії групових обговорень, дискусій та презентацій на теми, пов'язані з Європейським 
Союзом. 

Голова Місії ЄС з прикордонної допомоги Україні та Молдові Удо Буркхолдер 
зазначив, що цей спільний курс дає можливість поділитися інформацією про цінності в 
Європейському Союзі і представити позитивний досвід в управлінні кордонами, який 
Місія ЄС отримує на молдовсько-українському кордоні. Це знак того, що ми розширюємо 
своє співробітництво з навчальними закладами і пишаємося тим, що це стало важливою 
роботою з громадськістю. 

Ректор Одеського національного університету ім. І. І. Мечникова Ігор Коваль під час 
підписання меморандуму зауважив: «Різного роду стажування, відвідини, зустрічі були 
впродовж кількох років, і, за відгуками студентів, це корисно, важливо й необхідно для 
них. Без сумніву, запровадження нового навчального курсу «Кордони Європи» дозволить 
студентам краще познайомитися з принципами роботи ЄС».  
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Ольга Філіппова 

// Чорноморськi новини. – 2011. – 2 червня (№ 45). – С. 2. 
 

Молодь і дилема «Схід – Захід» 
 

ОНУ ім. І. І. Мечникова вкотре підтвердив світове визнання університету 
європейського рівня. От і нещодавно тут пройшли молодіжні дебати на тему «Україна – 
ЄС: інструменти інтеграційного співробітництва» за участю дипломатів, чиновників, 
представників громадських організацій, викладачів, аспірантів та студентів. Одеська 
область уперше брала участь у заході подібного рівня. Його проведення відбулося в 
рамках Днів Європи, які Україна відзначає уже дев’ятий рік поспіль. І хоча наша країна 
ще не є членом ЄС, святкування проходять на державному рівні. Це свідчить про її 
слідування курсом європейської інтеграції. 

Дебати передбачали обговорення цілої низки вузькоспеціалізованих питань для 
пошуку найбільш ефективного орієнтиру, аби вирішити першочергові актуальні 
проблеми, що стоять на порядку денному. В даному випадку це взаємодія України та ЄС. 
На відміну від попередніх етапів подібного обговорення, питання було поставлено так: 
вирішення геополітичної дилеми – Схід чи Захід? 

«Ми добре знаємо, що перший, другий, третій і четвертий президенти України 
дотримуються єдиного вектора дипломатичного і стратегічного розвитку нашої держави. 
Це вектор європейської інтеграції, – зазначив Сергій Глєбов, декан відділення 
міжнародних відносин ОНУ. – Сьогодні ми будемо дебатувати з приводу того, як 
найефективніше, по максимуму використовувати можливості співробітництва на рівні 
Україна – ЄС, аби якомога скоріше реалізувати пріоритети європейського інтеграційного 
шляху для України». «Хотілося б, аби основні вектори все-таки були визначені, аби 
склалося чітке розуміння того, куди йти далі, – додав Сергій Тетюхін, начальник 
головного управління зовнішньоекономічної діяльності та європейської інтеграції ОДА. – 
I головна надія, насамперед, саме на молодь, молодих учених, які роз’яснили б свою 
позицію у цьому питанні і обгрунтували необхідність вибору не з політичної точки зору, а 
перш за все – з економічної. Адже саме економіка слугувала фундаментом для розвитку 
Європейського Союзу». 

Зустріч складалася з двох тематичних блоків. У першій частині дебатів було 
представлено чотири питання, які стосувалися актуальної двосторонньої взаємодії («Роль 
України для європейського співтовариства», «Три вектори внутрішніх перетворень: 
політичний, економічний та правовий», «Європейська інтеграція як магістральний напрям 
розвитку зовнішньої політики та невід’ємний елемент внутрішньодержавних реформ», 
«Сучасні завдання транскордонного та міжрегіонального співробітництва»), у другій – три 
(«Міжнародна технічна допомога на підтримку євроінтеграції», «Європейська політика 
сусідства та партнерства», «Перешкоди на шляху інтеграції України до ЄС»). Одразу 
після першого етапу зустрічі учасники проекту виділили чотири основні пункти, які 
досить чітко простежувалися в усіх доповідях: фактор Росії у стосунках України з ЄС, 
фактор адаптації правових норм і дотримання їх у законодавстві, фактор громадського 
суспільства у взаємодії українських громадян з органами влади, проблема взаємодії 
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України з країнами-сусідами. Під час обговорення згадали й тему освіти, яка «має стати 
основним напрямком коректування  всього вищезазначеного». Тільки людина нової 
генерації, нового виховання, нової підготовки може здійснювати все це. «Ми повинні 
чітко усвідомити, що нам треба робити далі, аби стати кращими, більш європейськими. 
Необхідно говорити про співробітництво, а не про пряму залежність. Треба змістити 
акценти на те, що тільки через вищу освіту ми маємо робити подальші кроки з 
реформування нашої держави, а потім говорити про інтеграцію до ЄС», – зазначив один з 
учасників дебатів. 

Обговорюючи європейську політику сусідства та партнерства, варто підкреслити 
такий важливий момент. Зараз Євросоюз не прагне розширюватися тими посиленими 
темпами, які спостерігалися протягом 2004-2007 років. У ЄС помітно ослаб інтерес до 
цього. Тому Україна, перш за все, має визначитися зі своїми бажаннями та докласти 
неабияких зусиль, аби довести серйозність своїх намірів. «Процес інтеграції до ЄС 
добровільний. Європейський Союз нікого не змушує приєднуватися, – наголосив Артур 
Радукан, політичний радник генерального консульства Румунії в Одесі. – Він відкритий 
для співпраці і готовий надати будь-яку допомогу. Але головне бажання має йти з самої 
країни, від самих людей». 

Підсумовуючи, Сергій Глєбов зазначив, що «в дискусії крапку ще не поставлено, а 
лише проміжну кому». Питання залишаються відкритими. Наразі учасники займалися 
лише постановкою проблеми вибору серйозної економічної стратегії. У майбутньому 
планується проведення заходу подібного формату, який розпочнеться з відповідей на 
поставлені питання. Отоді, мабуть, й буде крапка. 

 
Іванна Дерев’янко, 

студентка ОНУ ім. І. І. Мечникова 
// Чорноморськi новини. – 2011. – 2 червня (№ 45). – С. 2. 

 
«Студенты. Образ будущего» 

 
Социологи института имени Горшенина провели опрос на тему: «Студенты. Образ 

будущего». Вопросы касались морали и этики, политики, социальной сферы, культуры. 
Были опрошены 5155 студентов из 22 высших учебных заведений четырех стран: 
Украины, России, Польши, Казахстана. В их числе были и учащиеся Одесского 
национального университета имени И. И. Мечникова. 

О результатах исследования шла речь на пресс-конференции в пресс-центре «МОСТ». 
В обсуждении результатов соцопроса приняли участие вице-консул Генерального 
консульства Российской Федерации в Одессе Артем Байкин, ректор Одесского 
национального университета имени И. И. Мечникова Игорь Коваль, заведующий 
кафедрой социологии Института социальных наук Одесского национального 
университета имени И. И. Мечникова Виталий Онищук. 

Было отмечено много общего в мировоззрении студентов четырех стран. Молодежь 
едина во мнении, что самой большой проблемой современности остается коррупция. 

Две третьих из опрошенных украинских, российских, казахских и польских студентов 
первостепенное значение придают вопросу самореализации в профессиональной сфере. В 
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связи с этим Игорь Коваль и Виталий Онищук подняли вопрос трудоустройства молодых 
специалистов. 

– Порой на поиски работы, соответствующей образованию, у выпускников вузов 
уходит достаточно много времени, – сказал Виталий Онищук. 

А Игорь Коваль отметил, что последние статистические данные свидетельствуют о 
том, что в Европе, Северной Америке не только молодежь, но и люди старшего 
трудоспособного возраста нередко вынуждены менять сферу своей деятельности, причем 
и не один раз. 

 
Ольга Ростова 

// Одесский вестник. – 2011. – 11 июня (№ 97/98). – С. 2. 

 
 
 

Мифы ХХІ века 
 

В наше время порой трудно найти книгу, в которой глубокий смысл и актуальность 
сочитается с хорошим, доступным стилем и ясностью изложения. Особенно это 
касается литературы, посвященной истории и политологии. Зачастую 
перенасыщенность наукой и наукообразной терминологией делают ее начитаемой даже 
для достаточно образованных людей. Книга профессора ОНУ Геннадия Гребенника «Миф 
и политика» – при    ятное исключение в этом ряду. В ней прекрасный литературный 
русский язык сочетается с насыщенностью идеями и информацией, а удачно 
подобранные илюстрации усиливают содержание. 

Казалось бы, тема мифов может сегодня заинтересовать только поклонников седой 
старины. Однако профессор Гребенник четко и ясно показывает: в сущности, наше время 
не менее пронизано мифами, чем античная древность. Но с серьезной поправкой: те, 
истинные мифы зиждятся на архетипах – базовых универсальных составляющих 
коллективного бессознательного по К. Г. Юнгу, неких древнейших символах, ставших 
первоосновой и нашего мышления, и в сущности – всей культуры человечества. Мифы, о 
которых в большей степени идет речь в книге, – искусственные, напрямую связанные с 
политическими реалиями последних столетий. Совершенно определенная тенденция к 
мифологизации массового сознания, растущая буквально в геометрической прогрессии в 
связи со всепроникающей мощью СМИ, стала одним из ключевых инструментов 
«промывания мозгов» и навязывания обществу выгодных политикам представлений. 
Причем не только о настоящем, но и о прошлом. Прошлом, которое дает возможность 
опытным манипуляторам формировать настоящее в умах отдельных людей и в социуме в 
целом... 

Примеров этому в истории множество: что мощнейшая пропагандистская машина 
гитлеровской Германии, вложившая в головы и души целого народа за кратчайший 
промежуток времени абсолютно искаженную, основанную на самых мрачных архетипах 
систему взглядов на прошлое и будущее, которая сделала из народа поэтов и философов 
армию убежденных убийц... Что почти вытеснивший из души «народа-богоносца» заветы 
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Спасителя марксистский миф (в ленинско-сталинской интерпретации) о возможности 
построения «рая земного» на основе доминирования пролетариата... 

В «Мифе и политике» дается блестящий анализ как самого изначально порочного 
метода «политики памяти» в нашей стране в «оранжевый период», так и его 
деструктивных последствий. Ведь попытки внедрить на государственном уровне 
извращенное представление об истории, попытки переписать ее в угоду пришедших к 
власти сил чреваты форменной социальной шизофренией. И автор последовательно и 
аргументировано разоблачает «мифы последних лет – что идеализацию убежденного и 
беспринципного предателя Мазепы, что – попытки обелить и героизировать нацистских 
пособников из ОУН-УПА. В сущности, все эти потуги создать на заведомо искаженном, 
хлипком фундаменте предвзято отобранных, а то и придуманных «фактов» стройную 
систему внушаемых со страниц учебников и телеэкранов устойчивых представлений 
напоминают психиатрическое понятие о паралогике. Так именуется симптом, 
характеризующийся четкой и правильной системой умозаключений, базирующихся на 
абсолютно ложной посылке. Характерно сие болезненное явление для шизофрении. В 
нашей стране это привело к расколу народа на тех, кому мазохистические мифы о «вечно 
угнетенном украинском народе» и его защитниках в стиле того же гетмана-изменника и 
крепостника, «борцов за свободу» – нацистов называется, легли на душу, – и тех, кто, 
обладая определенным иммунитетом знания, не поддался уловкам манипуляторов. 
Выводы из этого можно сделать достаточно определенные: вредоносной мифологизации 
общественного сознания можно противодействовать одним: ясной и четкой позицией 
историков и публицистов, которые умело состряпанной лжи противопоставят правду. 
Правду, которая, вопреки лукавым попыткам иных корыстных умников «актуализировать 
прошлое» в угоду власть имущим, всегда одна. И книга профессора кафедры истории и 
мировой политики института социальных наук ОНУ Геннадия Петровича Гребенника – 
весомый вклад в это благородное дело. 

 
Александр Бархатов 

// Одесский вестник. – 2011. –18 июня (№ 100/101). – С. 5. 
 

Высшая школа в ожидании абитуриентов 
 

Июнь – традиционно жаркая пора для выпускников школ и других учебных 
заведений. Экзамены, зачеты, защиты курсовых и дипломных работ и, конечно же, 
прохождения внешнего независимого тестирования – вот, чем занята сейчас большая 
часть нашей молодежи. И пока, к примеру, выпускники общеобразовательных школ 
окончательно определяются, в какой вуз пойти дальше учиться, руководство высших 
учебных заведения с неким волнением ожидает своих будущих студентов. Это 
обусловлено прежде всего сокращением количества абитуриентов, а также уровнем 
знаний и психологической подготовкой выпускников школ. Именно этим вопросом были 
посвящены сразу несколько мероприятий, прошедших на минувшей неделе на базе 
одесских вузов. 

Последствия резкого ухудшения демографической ситуации 90-х годов прошлого 
столетия сейчас в полной мере ощущают на себе вузы. Число абитуриентов резко 



285 

 

 

сокращается. Так, в этом году общее количество студентов в одесских высших учебных 
заведениях уменьшилось на 5-10 % по сравнению с прошлым годом. По данным 
председателя Совета ректоров вузов III-IV степени аккредитации Одесской области 
ректора Одесского государственного экологического университета Сергея Степаненко, по 
всей стране в этом году число абитуриентов сократилось на 40 %. В нашей области этот 
показатель сократился на 45 %. 

Руководство вузов в большей степени волнует уровень подготовки будущих 
студентов. 

– Только 20-22 % студентов абсолютно точно знают, какой именно профессией они 
хотят овладеть, какие иностранные языки хотят изучать, хотят ли общаться со 
сверстниками за рубежом. 10-15 % студентов – это те, кто случайно попал в вуз. А 
остальные, можно так сказать, «середнячки». За них и нужно вузу побороться, – изложил 
свою точку зрения ректор Одесского национального университета им. И. И. Мечникова 
Игорь Коваль. 

Эта проблема обсуждалась и в ходе специального совещания по вопросам 
внешнего независимого тестирования, которое по инициативе Союза ректоров вузов 
Украины состоялось в Одессе. В его работе приняли участие и иностранные 
консультанты. 

– В ходе совещания были рассмотрены некоторые предложения, которые были 
положительно восприняты. Прежде всего, тесты должны быть разноуровневые. Тест для 
человека, сдающего математику как предмет, которым он будет заниматься, должен быть 
одного уровня, а для сдающего математику для другого направления должен быть 
совершенно другим по сложности. Нужно разрешить вузам вводить весовые 
коэффициенты к результатам тестов. К примеру, для поступления на факультет 
журналистики результаты теста по украинскому языку и литературе очень важны, а для 
поступления на какой-нибудь инженерный факультет гораздо важнее оценить знания 
студента по физике. Поэтому вес теста по украинскому языку для журналиста должен 
быть условно 300 баллов, а для инженера – 100 баллов, – считает председатель Совета 
ректоров вузов III-IV степени аккредитации Одесской области Сергей Степаненко. 

Также Сергей Степаненко уверен, что, помимо тестов по конкретным предметам, 
должен быть тест на способность обучения в вузе. Такой тест уже практически 
разработан. 

– Должны учитываться результаты олимпиад. Каждый вуз проводит олимпиады, 
но, к сожалению, их результаты – всего лишь для сведения. Но почему они не 
учитываются? Должен учитываться и средний балл аттестата. Мы направили все эти 
предложения в Министерство образования и науки, и, я думаю, это будет учтено в 
правилах приема студентов в 2012 году, – отметил ректор Одесского государственного 
экологического университета. 

Еще один дискуссионный вопрос – рейтинг самих вузов. Ведь сейчас нередко 
будущие студенты выбирают вуз, ориентируясь не на историю и престиж высшего 
учебного заведения, наличие в нем мощной научной школы, возможность дальнейшего 
трудоустройства, а по показателям какого-либо рейтинга. 

Сами ректоры вузов к рейтингам относятся с некой долей скепсиса. Ведь рейтингов 
довольно много, составляются они по определенным показателям, которые не могут дать 
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целостной картины, что из себя представляет то или иное высшее учебное заведение. 
– Рейтинги вузов – потребность общества. Главное, чтобы эти показатели были 

достаточно объективны. Во многих рейтингах отсутствуют методики оценивания. Места, 
которые занимают в рейтингах столичные вузы, более высокие, чем одесские. Это 
определяется несколькими факторами. Прежде всего, выпускники киевских вузов оседают 
в столице, и, естественно, их мнение учитывается в первую очередь, а мнение не менее 
способных и успешных выпускников нестоличных вузов учитывается в меньшей степени. 
Показатель заработной платы тоже достаточно условный: не секрет, что минимум 
половины заработной платы выдается в конвертах. И, естественно, по уровню заработной 
платы регионы Украины сильно отличаются. Одесса по этому показателю находится ниже 
Киева, поэтому выпускник киевского вуза будет получать больше, чем одесского, – 
отметил Сергей Степаненко. 

Что же может повлиять на окончательный выбор выпускником школы места 
будущей учебы? По мнению ректоров одесских вузов, немаловажным фактором является 
возможность без проблем трудоустроиться. Как подчеркнул ректор Одесской 
национальной академии пищевых технологий им. М. В. Ломоносова Богдан Егоров, 
выпускники одесских вузов довольно высоко ценятся работодателями. 

– Рейтинги – дело молодое, оно нуждается в доработке, чтобы стать более 
объективным. Нас оценивают все, кто хочет оценивать. И в большинстве случаев мы даже 
не понимаем, по каким критериям нас оценивают. Главное – позиция работодателей. 
Именно работодатели наши вузы довольно высоко оценивают. Без лишней скромности 
хочу отметить, что наша академия занимает 18-е место среди всех вузов Украины в 
рейтинге работодателей. И это не пустые слова – дважды в год у нас проводятся ярмарки 
вакансий, дни открытых дверей для компаний и фирм. Создана общественная организация 
«Клуб работодателей Академии пищевых технологий», в которую входят свыше 115 
хорошо известных в Украине и за рубежом компаний пищевой отрасли. У этих компаний 
заводы в десятках стран мира. И им нужны наши выпускники. Качество нашего 
образования – высокое, – отметил ректор. 

Руководители одесских вузов остались единодушны в одном – выпускники наших 
школ должны учиться в Одессе. У нас есть где, у кого и чему учиться. 

 
Наталия Атанасова 

// Одесский вестник. – 2011. –18 июня (№ 100/101). – С. 5. 
 

В поисках современных идеологем 
 

В Одесской областной универсальной научной библиотеке им. Н. Грушевского 
состоялся круглый стол на тему «Ценности и социальные нормы гражданского общества, 
пути решения некоторых противоречий во взглядах на историю». В нем приняли участие 
народный депутат Украины Сергей Гриневецкий, сотрудники Главного управления 
юстиции в Одесской области, управления культуры и туризма облгосадминистрации, 
Одесского регионального института госуправления НАГУ при Президенте Украины, 
областного института повышения квалификации учителей, ОНУ им. И. И. Мечникова, 
Одесской национальной академии пищевых технологий. 
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Директор ООУНБ им. Грушевского Юлиана Амельченко отметила, что наше 
общество очень нуждается в поиске компромиссов, выработке способности к 
толерантному восприятию разных точек зрения, в том числе и в отношении уроков 
Великой Отечественной войны. 

Сергей Гриневецкий высказал свою личную точку зрения по поводу начала 
углубления цивилизационных противоречий в Украине. По его мнению, катализатором 
выступила программа «Великі українці». По ее итогам лидером оказался Ярослав 
Мудрый, а второе место осталось за Степаном Бандерой. Как следствие, за деньги 
местных бюджетов в разных областях страны начали строить памятники своим героям – 
Бандере и Шухевичу, Екатерине II и князю Потемкину, молодогвардейцам и Сталину, 
Выговскому и Мазепе. Нивелировать существующие противоречия можно только 
справедливостью, положенной в основу национальной идеи. 

Прежде всего надо определиться: какая форма государственного устройства нужна 
Украине, какая форма правления. Все это затем должно быть закреплено законодательно. 

Говоря о событиях 9 мая во Львове, народный депутат отметил, что они поставили 
Украину в один ряд с Австрией, со странами Балтии, где усиливаются неонацистские 
настроения. 

Основную опасность сегодня политик видит в том, что при падении рейтинга 
власти нет роста рейтинга оппозиции. Это свидетельствует о погружении общества в 
состояние апатии, из которого легко перейти в состояние агрессии. 

Профессор ОНУ им. И. И. Мечникова Василий Щетников с тревогой отметил, что 
большинство учебников по истории написаны на потребу политической конъюнктуре. Это 
уничтожает историков как ученых. 

К сожалению, до сих пор не изучены уникальные материалы (сохранилось более 2 
тысяч фондов) Госархива в Одесской области, посвященные годам Великой 
Отечественной. Не исследованы, не подвергнуты сравнению действия руководителей 
Транснистрии и рейхскомиссариата, которые могут дать важную информацию о периоде 
оккупации нашей области румынами и немцами. 

По мнению В. Щетникова, ученые должны заняться объективным изучением 
нашей очень противоречивой истории. Только это позволит выйти из плена старых 
идеологем. 

Представитель Главного управления юстиции в Одесской области Татьяна 
Журенок напомнила историю появления движения скинхедов. Его создала молодежь из 
рабочих кварталов городов Великобритании в 60-х годах прошлого века. В 80-е скинхеды 
начали открыто проявлять свой экстремизм по отношению к эмигрантам, которых в 
Великобритании появлялось все больше. 

Учитывая усиление миграционных процессов в связи с глобальным экономическим 
кризисом, а также принятие Украиной ряда обязательств по обустройству беженцев, в 
частности из африканских стран и Сирии, стоит всерьез задуматься о внедрении 
действенных мер противодействия возможным проявлениям экстремизма на 
национальной почве. 

 
Светлана Комисаренко 

// Одесские известия. – 2011. – 23 июня (№ 67). – С. 2. 
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Создается организация краеведов 

 
На базе Измаильского историко-краеведческого музея Придунавья создается 

городская организация краеведов. Одним из существенных шагов в этом направлении 
стало приглашение в гости представителей Национального союза краеведов Украины. 

Как рассказала заместитель директора музея по научной работе Светлана 
Паламарчук, на днях в городе побывали ученые-историки: председатель правления 
Одесской областной организации краеведов, декан исторического факультета Одесского 
национального университета им. И. И. Мечникова Вячеслав Кушнир, заведующий 
кафедрой новой и новейшей истории профессор ОНУ Олег Демин, а также первый 
заместитель председателя Одесского областного отделения Украинского фонда культуры, 
известный украинский краевед Тарас Максимюк. 

Они ознакомились с деятельностью научного коллектива музея, дали 
рекомендации по дальнейшей работе, а также высказали предложения по созданию на 
базе музея Придунавья местного отделения краеведения c включением его в состав 
Национального союза краеведов. 

 
Евгений Маслов, 

собкор «Одесских известий», г. Измаил 
// Одесские известия. – 2011. – 5 июля (№ 71). – С. 2. 

 
Два университета – одно будущее 

 
В главном корпусе Одесского национального университета имени И. И. Мечникова 

состоялось подписание договора о сотрудничестве в научно-образовательной сфере 
между одесским вузом и государственным университетом Молдовы. 

Как сообщили журналистам ректоры университетов Игорь Коваль и Георге Чокану, 
это соглашение закрепило продуктивные отношения, которые существуют уже более 
полувека между учеными Одессы и Кишинева. Господин Чокану также отметил, что 
долговечность является обязательной чертой научного компонента, который не способен 
существовать в изоляции. Поэтому обновление старых связей и перспектива 
студенческого и преподавательского обмена, приобщение талантливой молодежи к 
созданию новых проектов в области точных наук, заложение хорошего финансового 
фундамента – необходимые условия для успешной деятельности дружественных 
университетов на международном рынке услуг сферы образования. 

 
// Одесские известия. – 2011. – 5 июля (№ 71). – С. 2. 

Грустные истории из прошлого 
 

На одном из стендов Одесского историко-краеведческого музея сохранилось 
упоминание о легендарном юристе – Илье Вениаминовиче Шерешевском. На фото сняты 
дверные таблички 1910 года с надписью: «Присяжный поверенный И. В. Шерешевский. 
Принимает с 4 до 6 часов». 
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Мне посчастливилось лично знать старейшину одесской юридической школы – 
Илью Шерешевского. Воспоминания, архивные документы и научные публикации лишь 
немного раскрывают этого человека, а ведь ему было что рассказать о времени и людях: 
об учебе и преподавательской работе в императорском Новороссийском университете, о 
своей деятельности в партии социалистов-революционеров и общении с видными 
партийными деятелями, об изучении и применении опыта работы швейцарских 
криминалистов, о службе в городской милиции и уголовном розыске после 1917 года, о 
героико-трагических 1924-1939 годах, о военной, в том числе во время оккупации, и 
послевоенной жизни до 1954 года, о своей деятельности присяжного поверенного и 
адвоката. 

В честь 80-летия Ильи Шерешевского городское управление МВД закрепило за ним 
постоянный милицейский пост на углу улиц Дерибасовской и Екатериненской. 

Через тринадцать лет после ухода из  жизни Ильи Вениаминовича в статье, 
опубликованной в газете «Одесский вестник» 9 июля 1994 года, Феликс Зинько удивился 
спокойной жизни профессора Шерешевского, которого советская власть ни разу не 
арестовывала. 

Илья Вениаминович, кроме адвокатской деятельности, в мои студенческие годы 
читал лекции по римскому праву в Одесском государственном университете 
им. И. И. Мечникова. Однажды он посоветовал студентам познакомиться с двумя 
опубликованными делами об убийстве врачей Гегелашвили Г. Л. в г. Одессе в 1928 году и 
Вульфсона Н. Л. на острове Врангеля в 1934 году. Об этих трагедиях можно было 
прочитать в одесской газете «Известия» за июль 1928 года и в книге А. Я. Вышинского 
«Судебные речи». Фактически его совет явился продолжением разговора на одной из 
лекций о познании истины. Преподаватель никаких комментариев по делам не дал. Лишь 
через несколько лет после окончания университета я осознал, на что обращал наше 
внимание Илья Вениаминович. 

Какая ни была бы причина, побудившая Илью Шерешевского не оставлять каких-
либо воспоминаний и жизненных впечатлений, выражаю ему благодарность за незримую 
временную и пространственную связь и за советы, которые помогали в работе. 

Учитывая, что Илья Вениаминович воспитывался в семье врача и привлек наше 
внимание к «делам врачей», посвящаю ему четыре сюжета о медицинских работниках. 

 
Педиатр 

Ее страх был непреодолим и сковывал сознание во время встреч с больными. Если к 
ней обращались за помощью, она чаще всего отправляла ребенка к специалисту. В 
течение года она по просьбе соседей посещала новорожденного. Если же возникали 
трудности, то вызывала участкового врача. Однажды ребенок заглотнул соску-пустышку, 
не имевшую предохранительного кольца. Малышка начала задыхаться. Родители позвали 
педиатра сразу же. Увидев девочку, она не знала, что предпринять, затем решила вызвать 
«скорую помощь». Ребенок умер. Хотя времени для проведения трахеотомии у врача было 
достаточно. 

 
Профессор, доктор медицинских наук 

На заседание кафедры пришел бывший заведующий этой кафедрой. По его виду 
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сидящие коллеги поняли, что он находится в состоянии алкогольного опьянения. 
Неожиданно профессор вынул пистолет и быстро направился к исполняющему 
обязанности заведующего. Затем, ничего не говоря, дважды выстрелил. Никто не 
пострадал лишь потому, что сидящий сбоку врач в момент выстрелов выбил оружие из 
руки ученого. Все дни, пока шло заседание суда, зал был переполнен. Кто хотел видеть 
этого человека, приходил, слушал и сожалел о его судьбе. Все, что случилось с ним, 
происходило на глазах коллег. Злоупотребление им алкоголем скрывать от других стало 
невозможно. Его старались лечить, но периоды здоровой и активной жизни становились 
короче. Его освободили от одной должности, затем от другой, старались не замечать. Он 
был немногословен. Из того, что им было сказано, складывалась печальная картина: стал 
раздражаться от происходящего вокруг себя; семейная жизнь разрушалась; возникло 
недоверие к коллегам и ученикам; появилась тоска, причиняющая сердечную боль; его 
начали преследовать грустные воспоминания и навязчивые мысли. В суде последние его 
слова были: «Я не булгаковский доктор Яшвин, хотя и он перестал быть врачом. Я не 
прощу себя». Через некоторое время профессор сам ушел из жизни. 

 
Терапевт 

Она была дочерью генерала и воспитывалась в жестких условиях. Работала врачом в 
стационарном отделении, где проявила себя прекрасным специалистом. На протяжении 
последних лет дочь конфликтовала с отцом из-за его поведения. Генерал в свои 80 лет был 
физически крепким и, приводя периодически в квартиру женщин, заявлял о каждой, что 
это его жена. На просьбы дочери остепениться отец не обращал внимания и угрожал ей 
тем, что выгонит с сыном из дома. Очередной конфликт возник утром, когда отец 
объявил, что вечером приведет новую «жену». Дочь возмутилась, а когда увидела у отца в 
руке пистолет, схватила мясорубку. Выстрел и удар последовали почти одновременно. 
Она неожиданно для себя впервые подняла руку на отца. В этом движении проявилось 
все, что годами накапливалось: ранний уход матери из жизни, отсутствие детских 
радостей и домашнего тепла, развод, а также усталость от трудного рабочего дня. 
Профессионализм врача, самообладание, четкие и быстрые действия спасли ее от смерти. 
После получения ранения она позвонила в свою больницу, а отца отправила в госпиталь. 
Врач, оперировавший свою коллегу, позже сказал, что у нее было такое же ранение, как у 
Александра Сергеевича Пушкина после смертельной дуэли. 

 
Хирург 

О его золотых руках ходили легенды. Практика расширялась. У окружающих врачей 
авторитет хирурга вызывал зависть. Поэтому от него решили избавиться. Очередная 
проверка обоснованности выдачи листов нетрудоспособности выявила нарушения. Ему 
«хватало» от благодарных пациентов. А эти листки... он, как Ионыч, «втянулся незаметно, 
мало-помалу...». Привлечение к ответственности он воспринял спокойно, сказав лишь о 
том, что больничные листы оказались его «ахиллесовой пятой», и был рад, что таким 
образом излечится от этого недостатка. 

 
Виктор Лисевич 

// Одесский вестник. – 2011. – 7 июля (№ 110). – С. 5. 
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Тренинги для массмедиа – и не только 

 
В Одесском национальном университете им. И. И. Мечникова прошли тренинги по 

журналистике. 
В рамках научной конференции состоялся тренинг «Подсознательное влияние 

рекламы», в котором приняли участие известные эксперты. 
Другие мероприятия также собрали немалое количество студентов, журналистов, 

преподавателей. Они стали участниками тренингов по авторскому праву, разработке 
брэндовых сайтов, композиции издания. 

Занятия проводили киевские специалисты Георгий Почепцов, Валерий Иванов, 
Екатерина Афанасьева, Алексей Сытник, Павел Салыга, Виктория Шевченко. 

Все участники получили много полезной информации. 
 

// Одесские известия. –  2011. – 9 июля (№ 73). – С. 2. 
 

Реклама – двигатель прогресса? 
 

На днях в Одесском национальном университете им. И. И. Мечникова состоялась 
международная научно-практическая конференция «Реклама и PR в современном мире». 
Обсуждались основные проблемы современного состояния рекламы и пиар-технологий в 
зарубежных странах и в Украине, а также пути развития этой сферы. 

Представители рекламного бизнеса из многих уголков Украины имели 
возможность обменяться опытом, узнать, что происходит нового, в каком направлении 
необходимо развиваться, считает президент Академии украинской прессы Валерий 
Иванов. Украинские специалисты также могли встретиться со своими коллегами из 
России, чтобы оценить ситуацию с развитием этого бизнеса. По словам Валерия Иванова, 
Украина в плане рекламы и пиара – страна вторичная, у нас ничего не может создаваться, 
поскольку нет возможности проводить такие исследования, как в западных странах. 
Поэтому можем лишь подхватывать то, что генерируется более развитыми государствами, 
да и то с небольшим успехом. 

По мнению президента Украинской ассоциации паблик рилейшнз Григория 
Почепцова, в нашей стране реклама и пиар вообще находятся в глубочайшем кризисе: 

– Кто может назвать новую пиар-технологию, появившуюся за последние десять 
лет? Если определенная новая методика даже и появляется, то ее сразу перехватывают 
другие науки. Чтобы понять, насколько велики подобные проблемы в Украине, сравните 
успех телевизионной рекламы и пропаганду тоталитарной секты: главы сект доводят 
человека до того, что он продает свою квартиру и все деньги несет им, в то время как 
коммерческая телевизионная реклама не способна продать даже зубную щетку. 

Григорий Почепцов считает, что одной из основных причин такого положения в 
Украине является то, что у нас больше внимания уделяется количеству, а не качеству, 
когда точкой отсчета берется тиражирование, а не эффект, на который определенная 
реклама должна быть рассчитана. 
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В течение нескольких дней, что проходила конференция, работали научные секции, 
где обсуждались вопросы стратегии и тактики влияния прессы, средства и технологии 
создания эффективной рекламы, правовое и этическое поле, в котором существует этот 
бизнес и др. 

 
Александр Щедринский, 

студент ОНУ им. И. И. Мечникова 
// Вечерняя Одесса. – 2011. – 9 июля (№ 99/100). – С. 5. 

 
Реклама та піар у сучасному cвіті 

 

 
З ініціативи кафедри журналістики філологічного факультету ОНУ імені 

І. І. Мечникова відбулась міжнародна конференція «Реклама та РР у сучасному світі», в 
якій взяли участь дослідники соціальних комунікацій з України, Росії, Білорусі та 
Молдови. 

Як відзначив завідуючий кафедрою журналістики Олександр Александров, 
сьогодні про проблеми реклами та РК дискутують не лише спеціалісти-практики, а й 
науковці провідних університетів України. Зібрати теоретиків з питань реклами та РК, 
впорядкувати знання в цьому сегменті науки й було головним завданням організаторів 
конференції. 

У дев'яти секціях форуму виступили понад сто науковців. У їхніх доповідях 
порушувалися питання, цікаві для практиків-рекламістів: про переваги та недоліки 
реклами на радіо, РК-технології в нью-медіа, моделі перекладу рекламного тексту, засоби 
підвищення інформативності газетних публікацій. За програмою конф е р енці ї  
відбулися тренінги київських науковців, присвячені авторському праву, розробці 
брендових сайтів та композицій видання. 

У роботі міжнародної конференції взяли участь провідні дослідники в сфері 
соціальних комунікацій – президент Української асоціації паблік рілейшнз професор 
Георгій Почепцов, президент Академії української преси професор Валерій Іванов та інші. 
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// Думська площа. – 2011. – 16 липня (№ 27). – С. 2. 

 
Відповідно до листа від 14.07.11 р. № 611-1810 Департаменту наукової діяльності та 

ліцензування Міністерства освіти і науки, молоді та спорту України Одеській 
національний університет імені І. І. Мечникова має підставу повідомити про те, що 
Міністерство освіти і науки, молоді та спорту України надало згоду на проведення 
ліцензування освітньої послуги з підготовки бакалаврів за напрямом 6.051401 
«Біотехнологія». 

// Чорноморськi новини. – 2011. – 21 липня (№ 57). – С. 4. 
 

«Открой свое сердце» 
 

Под таким названием прошел 1-й студенческий фестиваль социальной рекламы в 
ОНУ имени Мечникова. 

Социальная реклама существенно отличается от государственной и политической. 
Это реклама некоммерческая, направленная на изменение моделей общественного 
поведения, а также на привлечение внимания к проблемам современного общества. 
Фактически социальная реклама является частью идеологической работы с населением. 

В Западной Европе, в США история социальной рекламы насчитывает не 
десятилетия, а столетия. Социальная реклама в Украине очень молода. Но как 
направление идеологической работы с населением является очень перспективной, 
поскольку ее эффективность доказана на примере европейских стран. Наиболее 
известными примерами такой рекламы являются кампании по борьбе с алкоголем и 
наркотиками, работа, направленная на соблюдение правил дорожного движения и 
безопасности жизни, пропаганда здорового образа жизни и повышения рождаемости. 

Чаще всего заказчиками такой рекламы выступают государственные органы или 
некоммерческие (общественные) организации. 

Мало в каких учебных заведениях Украины уделяется должное внимание 
выработке умения создавать социальную рекламу. Обучают будущих менеджеров и 
маркетологов, главным образом, созданию коммерческих видов рекламы, что, безусловно, 
приносит немалый доход впоследствии. Но в Европе и социальная реклама давно 
признана достойным видом заработка. 

Положительным примером подготовки разработчиков социальной рекламы стал 1-
й студенческий фестиваль социальной рекламы «Открой свое сердце» в ОНУ имени 
И. И. Мечникова. 

Студенты-психологи института инновационного последипломного образования и 
будущие специалисты социальной работы регионального колледжа предпринимательства 
и социальной работы представили выставку лучших авторских работ по разработке 
социальной рекламы – плакаты, буклеты, фотогазеты, флаеры. 

Целью фестиваля стало привлечение внимания студентов ОНУ и молодежи города 
к таким вечным ценностям, как добро, любовь, милосердие. 
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Инициаторами акции выступили просветительская организация студентов и 
преподавателей ИИПО «Сила традиции» и лаборатория клинической, реабилитационной 
психологии и психологических экспертиз. 

Основными темами, представленными на выставке, стали вечные ценности: 
красота, достоинство, благородство, благотворительность, жертвенность ради любви к 
ближнему, значение понятия «подвиг», патриотизм, национальные традиции. 

Были отмечены лучшие плакаты: «Дайте доброте шанс», «Будущее – это мы», 
«Отчий дом», «Не будь равнодушным», «Мы вас помним», «Помоги в трудную минуту», 
«Сильный помогает слабым», «Не обижайте маленьких», «Берегите тепло семейного 
очага», «1+1=... или Детей много не бывает», «Мы выбираем здоровый образ жизни». 

Фестиваль вызвал большой интерес у студентов всех факультетов университета. По 
мнению экспертов-социологов, акции социальной рекламы, подобные студенческому 
фестивалю «Открой свое сердце» в ОНУ имени Мечникова, необходимо продолжать и 
развивать в нашем городе. 

Надеемся, что социальная реклама в нашей стране вступает в период бурного роста 
как реклама некоммерческая, направленная на изменение моделей общественного 
поведения, а также на привлечение внимания к проблемам современного общества. 

 
Маргарита Коробицина, Михаил Борисов 

// Вечерняя Одесса. – 2011. – 30 июля (№ 111/112). – С. 8. 
 

Чи господарі у своїй хаті, або Повернення української Одеси 
 
20-річчю Незалежності України присвятили свою книгу «Чорноморська хвиля 

Української революції. Провідники національного руху в Одесі у 1917-1920 рр.» молоді 
креативні науковці кафедри історії України ОНУ ім. І. І. Мечникова. Їх п’ятеро: кандидати 
історичних наук, доценти Тарас Вінцковський, Анатолій Мисечко, Олександр Музичко, 
доктори історичних наук Тарас Гончарук та професор, завідувач кафедрою Вадим 
Хмарський. 

Попри дещо насторожуючи визначення жанру 600-сторінкової монографії, що 
передбачає науковий стиль викладу, вона досить легко надається до читання – чим далі, то 
все більше збуджуючи інтерес до цієї теми. Це, властиво, цікавий і цілком приступний 
підручник з історії Одеси вказаного періоду, написаний крізь призму або ж у контексті 
Української національної революції. Певна річ – для тих, хто хоче знати історію свого 
міста і своєї країни у повному обсязі, не прив’язаною до імперського воза – чи то царської 
монархії, чи російського більшовизму, котрий, властиво, й спричинив окупацію України, 
зруйнувавши проголошену тоді незалежність. Рівно ж для тих ця книга, котрі нічого не 
знають і не цікавляться, а все-таки нехай спонукає вона їх до читання, бо це ж таки не 
художній твір, а наукова праця, написана на основі архівних джерел, спогадів, мемуарів 
тощо. Сама лиш джерельна база засягає тут майже 600 позначок. 

«Історія кожного народу лише тоді є цікавою, коли вона є самостійною». Ці слова 
Сергія Шелухина – члена Центральної ради, міністра юстиції в уряді Володимира 
Чехівського періоду Директорії, якнайкраще достосовуються до сенсу написання цієї 
книги, отже, й до її змісту, хоч і взяті епіграфом до глави про нього самого – надзвичайно 
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цікавої та повчальної. Не заглиблюючись особливо у її зміст, щоби не позбавляти читача 
приємності самому відкрити для себе досі не знану, можливо, постать, варто усе-таки 
навести тут такий факт. Коли, шановний читачу, ви захочете подивитися фільм 
українською мовою у кінотеатрі «Родина» й такого там не виявиться, то згадайте, що саме 
тут, у тодішній Міській народній аудиторії С. Шелухин виголосив промову про долю 
українського народу в історичному аспекті, у якій, зокрема, були такі слова: «Чому з нами 
не хочуть серйозно балакать інші держави? Тому, що вони бачать, що ми не господарі у 
своїй хаті». І далі: «Тут меншості кажуть нам про інтернаціонал, але вони забувають, що 
для того, щоб мати «інтер»-націонал, треба, спершу, щоб був «націонал». Про 
С. Шелухина, назагал, багато відомо, але варто навести ще одну цитату – із записки 
прем’єрові Ф. Лизогубу про державний статус української мови: «Одкидання державної 
мови – не тільки одкидання національної ознаки української державності, а й величезна 
неповага до душі і совісті народу, до самої української державності». Сказано 90 років 
тому! 

Автори книги неспростовно доводять, що тогочасна Одеса стала «чи не головною 
опорою української влади різного ідеологічного забарвлення». Це легко пояснюється: до 
1917 року українські громади в місті активно домагалися національних прав українців. 
Про діяльність цих культурно-освітніх товариств йдеться майже у всіх главах. Це – 
«Просвіта», «Український клуб», «Українська хата» тощо. Завдяки саме роботі цих 
товариств змогла витворитися тут така когорта відданих Україні та її державності 
патріотів. 

Про одного з них, майже невідомого досі, священика М. Шаровського, дізнаємося, 
наприклад, що він першим в Одесі прочитав проповідь українською мовою. I що була тут 
у ті роки українська школа імені Івана Франка, у якій він потім викладав. 

А, скажімо, Володимир Чехівський (згодом перший прем’єр-міністр УНР доби 
Директорії) репрезентував українську громадськість Одеси на похоронах українського 
композитора Миколи Лисенка. Перед від’їздом до Києва на запрошення Центральної ради 
В. Чехівський, виступаючи на засіданні ним же організованої вчительської спілки, сказав: 
«Хоч Україна самостійна, хоч з усіх боків гукають про українізацію, але ж на ділі йде 
послідовна, по інерції, русифікація». Сказано – наче сьогодні! Шлях його, від звичайного 
вчителя й аж до найвищої посади в державі, загубився в жахіттях більшовицьких 
концтаборів. Подібна доля спостигла багатьох персонажів цієї книги. 

В активі авторів монографії – 31 життєпис, більшою чи меншою мірою відтворений 
на її сторінках – справжній пантеон одеських діячів української революції. Хоч не всі 
вони мали одеське коріння, але найважливіша частина їхнього життя пов’язана саме з 
Одесою. Досі одесити, та й то лише підготовлені в цьому питанні, щось, може, й знали 
про декого. Причини зрозумілі: це – малодослідженість, а то й цілковите замовчування 
того періоду. Радянська історіографія привчила до вульгаризованих, спрощених оцінок 
історичних подій, котрі зводяться лише до протистояння «червоних» і «білих» – з явним 
сантиментом до останніх. Бачимо й сьогодні намагання замовчувати імена українських 
діячів в Одесі, а то й кваліфікувати їх з віджилих ідеологічних позицій. Як ось, наприклад, 
Івана та Юрія Лип, батька й сина, – лише невігласи та одверті вороги державності України 
можуть заперечувати роль і значення їх в історії Одеси та перейменовувати вулицю їх 
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імені. У будь-якій іншій державі ці та подібні славні постаті – в пантеоні видатних 
державних діячів минулого. 

«Повернення до вітчизняної історії визначних постатей, про яких тривалий час було 
заборонено говорити, є важливим фактором пошуку власного історичного минулого», – 
пишуть автори. Вочевидь, йдеться не так про пошук, як про утвердження історичної 
правди, відтворення її вже в умовах державності, утвердження думки про те, що ця 
державність вже існувала і була втрачена не лише через помилки політичного проводу, а й 
шляхом прямої агресії. 

Біографії тих людей – а були вони і прем’єрами, і міністрами, й генералами, і 
адміністраторами, і духовними лідерами – були попросту недоступні, заховані в архівах за 
сімома замками, а нерідко й зниклими у безвісти. Про них розповідають шість розділів 
книги: одесити – міністри українських урядів, будівничі українського війська, українські 
адміністратори Одеси, на служінні громадсько-політичній справі, орачі культурницької 
ниви, з Богом у душі та з Україною в серці. Науковцям довелося реконструювати деякі 
біографії, внаслідок чого значно розширена джерельна база досліджуваної теми. Чимало 
імен будуть справжнім відкриттям для читачів. Як-от, наприклад, Всеволод Голубович, 
який пройшов шлях від інженера до прем’єр-міністра, чи фінансист Петро Климович. Про 
останнього в книзі мовиться: «Постать такого масштабу, з огляду на її роль в 
українському державотворенні та історії міського самоврядування Одеси, заслуговує на 
цілу монографію». Без сумніву, на окрему монографію заслуговують абсолютно всі, про 
кого розповідає ця книга. 

«Історик, що творив історію» – так назвали автори главу про Павла Клепацького, що 
був єдиним дипломованим істориком того переломного періоду серед провідників 
українського національного руху. Він мав відверту й активну українську позицію. 
Наголошуючи на перетворенні української школи на національну за формою і за змістом 
навчання, він говорив про те, що народ без мови приречений на культурний занепад. «Для 
сучасного історика-україніста, – пишуть автори, – ця постать є особливо знаковою – як 
своєрідний «духовний батько» з минулого». «Я вважав би, що урядовець, який 
утримується на кошти УНР, повинен знати мову чільного народу республіки», – 
наполягав він. 

А як не сказати тут про ще одного персонажа книги – одесита Всеволода Змієнка, 
вихідця з козацького роду, випускника Академії генерального штабу, кавалера багатьох 
бойових нагород, котрий майже одразу перейшов на бік української революції. I цим 
зруйнував міф про те, що людина, народжена в Одесі, не може усім серцем вболівати за 
Україну. У 1920 році він зупинив кінноту Будьонного під польським Замостям. 

Книга «Чорноморська хвиля Української революції», якій важко, в науково-
пізнавальному сенсі, скласти ціну, поки що належним чином не поцінована. Чи то через 
невеликий наклад, чи, ймовірніше, з причин, пов’язаних з особливостями нинішнього 
часу. А коли так, то вага її та значення лише подвоюються. Варто сподіватися, що цей 
матеріал дасть поштовх для белетристичної творчості. 

 
Роман Кракалія 

// Чорноморськi новини. – 2011. – 20 серпня (№ 65/66). – С. 7. 
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Студентам викладатимуть курс «Кордони Європи» 
 

З початком нового шкільного року в п'ятьох вищих навчальних закладах Одеси 
викладатимуть навчальний курс «Кордони Європи». Меморандум про де підписано між 
ними та Місією ЄС з прикордонної допомоги Молдові та Україні (ЕUВАМ). 

Курс буде впроваджено в Одеському національному університеті 
ім. І. І. Мечникова, Національному університеті «Одеська юридична академія», Одеському 
державному економічному університеті, Одеському регіональному інституті державного 
управління Національної академії державного управління при Президенті України та 
Одеському державному університеті внутрішніх справ. Ця унікальна спільна ініціатива 
ЕUВАМ та одеських ВНЗ передбачає огляд останніх нововведень в Євросоюзі у сфері 
управління кордонами з особливим акцентом на такі теми, як митниця, Шенгенські 
правила, боротьба з організованою злочинністю та корупцією. Лекції читатимуть експерти 
Місії ЄС та партнерських університетів. 

Курс триватиме впродовж семестру. Його зможуть прослухати 25 крапщх студентів 
із п'яти згаданих ВНЗ. Під час навчання студенти зможуть також узята участь у серії 
групових обговорень, дискусій та презентацій на теми, пов'язані з Європейським Союзом. 

– Ми дуже тісно співпрацюємо з цими п'ятьма університетами Одеси. Курс 
«Кордони Європи» дасть нам можливість поділитися європейськими цінностями, а також 
поглибить наші відносини й співпрацю, – вважає голова ЕUВАМ Удо Буркхолдер. 

 
// Думська площа. – 2011. – 10 вересня (№ 35). – С. 2. 

 
Визволитель Хаджибея 

 
«Білих плям» в минувшині нашого краю поменшало: з нагоди 217-ї річниці з дня 

заснування Одеси Науково-дослідницький інститут історії козацтва презентував 
монографію доктора історичних наук Тараса Гончарука «П. Калнишевський і Хаджибей 
(Одеса)». 

Здавалося б, про останнього кошового отамана Запорізької Січі вже все досліджено 
й сказано. Історики пишуть про нього з кінця XVIII століття. Та життя його було 
настільки насиченим, що всієї правди й досі ніхто не знає. В історії нашого міста Петро 
Калнишевський відіграв неабияку роль: отаман отримав орден Андрія Первозванного  за 
успішні бойові дії на чолі п’ятитисячного загону запорожців влітку 1770 року поблизу 
турецької фортеці Хаджибей (де сьогодні розташована Одеса). Саме про це – про зв’язок 
Петра Калнишевського й Одеси – йде мова у книзі одеського історика.  

Написати на цю тему Тараса Гончарука спонукала дискусія, яка розгорілася в 
одеських медіа три роки тому. Тоді планувалося встановити пам’ятник Калнишевському 
навпроти будівлі обласної державної адміністрації, що викликало спротив й історичний 
кретинізм у представників «синьо-блакитних» ЗМІ. «Журналісти від політики» дійшли 
навіть до того, що почали заперечувати факт перебування кошового отамана в 
Причорноморському краї, приписувати йому в родичі тодішнього президента Віктора 
Ющенка. Мовляв, у Калнишевського був брат Нечипір Ющенко, козацький старшина з 
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села Хоружівка – малої батьківщини Віктора Андрійовича, що дає підстави вважати 
наших сучасників звідтіля нащадками славетного козака… 

Не зрозуміло тільки, як це впливає на історичний факт: Петро Калнишевський разом 
із Запорізьким військом воював з кримськими татарами і турками під час російсько-
турецької війни 1768-1774 років та сприяв відвоюванню турецької фортеці Хаджибей 
Другою російською армією? Зокрема й Тарас Гончарук, зібравши по крихтах історичні 
документи, довів, що, перейшовши Тилігул та Куяльник, козаки захопили кілька сіл, 
спалили поселення Аджидер (Овідіополь), змусили турецький флот відійти звідти до 
Аккермана і після того взяли передмістя та форштадт Хаджибея, чим допомогли 
російським воякам захопити фортецю. 

Виданню монографії сприяли голова Чорноморського гайдамацького з'єднання 
Сергій Гуцалюк та координатор громадської ініціативи «Оновлення країни» Валентин 
Наливайченко. Разом вони продовжують судитися з Одеською міською радою, рішенням 
якої у лютому цього року встановлення пам’ятника Петру Калнишевському було 
відмінено. Та віз, точніше – судовий позов, і нині там – у Приморському районному суді. 
На перше засідання суду представники міськради не з’явилися, друге заплановане на 22 
вересня... 

Чи встановлять пам’ятник славетному визволителю Хаджибея – фортеці-супутниці 
Одеси – невідомо, та в книгарні Українського дому Одеси можна придбати 
«нерукотворний пам'ятник» отаманові від Тараса Гончарука... 
 

Олена Милосердна. 

 
Довідково. Петро Іванович Калнишевський (1690-1691 – 12 листопада 1803) – останній 
кошовий отаман Запорізької Січі у 1762 та 1765-1775 роках. Православний святий 
(вшановується як Петро Багатостраждальний). За доблесть у російсько-турецькій війні 
1768-1774 років Військо Запорізьке дістало подяку від цариці. Під його керівництвом у 
1770 році запорізькі козаки взяли штурмом місто Хаджибей (Одесу). Кошовий отаман 
став кавалером найвищого ордена Російської імперії – Андрія Первозванного, йому було 
присвоєно військовий чин генерал-лейтенант. 

Калнишевського було заарештовано у червні 1775 року і довічно заслано до 
Соловецького монастиря, де він і помер на 113-му році життя. Пам’ять праведного Петра 
Багатостраждального вшановується 14(1) жовтня, у день Покрова Пресвятої Богородиці, 
покровительки Українського козацтва. 

 
// Чорноморськi новини. – 2011. – 10 вересня (№ 72). – С. 3. 

 
Городу подарили уникальный аппарат за полмиллиона гривен 

 
Химический факультет ОНУ им. И. Мечникова получил в подарок уникальный 

прибор – ИК-Фурье-спектрометр британского производства, аналогов которому нет во 
всем СНГ. Об этом сообщил нам декан факультета Василий Менчук, пишет «Репортер». 
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По словам В. Менчука, подарок стоимостью 500 тыс. грн. преподнесла вузу 
частная фармацевтическая компания, руководитель и почти все работники которой – 
выпускники одесского химфака, передает «Сегодня». 

Прибор позволяет определять точный химсостав любых веществ, смесей и 
материалов, вне зависимости от их агрегатного состояния (жидкого, твердого, 
газообразного). Это может быть топливо, удобрения, руда, лекарства. «Первым делом 
спектрометр будет использоваться в учебных и научных целях, – отметил декан. – Но если 
госорганы, например, контролирующие качество медпрепаратов, обратятся к нам за 
помощью, мы не откажем». 

 
// Вечерняя Одесса. – 2011. – 15 сентября (№ 137). – С. 1. 

 
Двадцятиліття незалежності: здобутки, втрати, перспективи 

 
«Чорноморські новини» продовжують публікувати фрагменти виступів учасників 

«круглого столу», назву якого винесено в заголовок, організованого регіональним філіалом 
Національного інституту стратегічних досліджень (початок – див. номери за 27 серпня, 
1 та 10 вересня). 

Між Європою і Євразією 
Історично в незалежній Україні сформувалися два головні вектори 

зовнішньополітичних концепцій: євразійський та європейський. Увага національної еліти 
зосереджена переважно на боротьбі за східний (Євразія) та західний (Європа) інтеграційні 
вектори. «Багатовекторність» зовнішньої політики України в перші роки незалежності і 
непослідовність курсу євроінтеграції з постійним озиранням у наступні роки на Росію та її 
проекти Євразійського економічного співтовариства (ЄврАзЕС) та Єдиного економічного 
простору (ЄЕП) призвели на початку ХХІ століття до гальмування євроінтеграційного 
процесу в нашій державі, який практично відбувався лише на рівні політичних декларацій, 
не підсилених конкретними діями й економічними чинниками, 

3 початку здобуття незалежності в Україні не вщухають дискусії стосовно 
пріоритетів зовнішньої політики нашої держави – з Росією чи з Європою? Певна частина 
українських дослідників і політиків лівого спрямування намагаються довести, що Україні 
краще інтегруватися в євразійський простір і бути з Росією «навіки разом», ігноруючи той 
факт, що розвиток відносин України і Російської Федерації не може бути «інтеграційним» 
вектором української зовнішньої політики, а лише необхідною передумовою для 
реалізації стратегічного курсу нашої держави на вступ до Європейського Союзу. 

Інколи можна почути також сентенції на кшталт «у ЄС разом з Росією». Однак Росія, 
на відміну від України, є євразійською державою і ніколи не заявляла про бажання 
вступити до Європейського Союзу чи НАТО, тоді як для України членство в ЄС є цілком 
природним кроком. При цьому слід зазначити, що нерозв’язаність багатьох принципових 
питань двосторонніх українсько-російських відносин (залежність України від російських 
енергоносіїв, зокрема проблема газових угод; військова присутність РФ у Севастополі; 
спільний простір протиповітряної оборони; російська інформаційна експансія; 
незавершеність делімітації спільного кордону; неврегульованість статусу перебування ЧФ 
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РФ в Криму; питання участі України в Митному союзі тощо) об’єктивно гальмують 
процес європейської інтеграції України. 

Деякі політологи визначають геополітичне становище України як посереднє або 
«буферне» між Росією та Заходом (ЄС і США). Однак, на наш погляд, не можна ставити 
знак рівності між цими двома центрами сили не лише тому, що вони мають різний за 
потужністю економічний потенціал, а насамперед тому, що на Сході ми маємо імперію, 
хоч і тимчасово послаблену, тоді як на Заході – співдружність європейських держав, 
об’єднаних у рамках ефективних демократичних організацій (ЄС і НАТО), які впродовж 
останніх десятиліть довели свою життєздатність. Базовим принципом європейської 
інтеграції завжди було збереження національної та культурної ідентичності країн-членів. 
При цьому на Заході ніхто навіть теоретично не прагне нас загарбати і поділити, у той час 
як на Сході, в Росії, подібні заклики лунають протягом усіх років незалежності України. 

У планах відновлення Москвою минулої імперської могутності Україні відводиться 
особливе місце. Йдеться про планомірне повернення України у сферу російського впливу, 
при цьому робиться все, щоб загальмувати процеси зближення України та ЄС і не 
допустити її вступу в НАТО. Ціла серія інспірованих Москвою криз протягом останніх 
років у російсько-українських відносинах, на нашу думку, мала на меті максимально 
загальмувати євроатлантичну інтеграцію України, а також підтримати проросійські і 
сепаратистські сили в Україні. 

За багатьма прогнозами, повернення України до свого «європейського дому» не 
відбудеться ще впродовж наступних 10-15 років, коли ми матимемо статус «сусідів 
Євросоюзу». Двері «європейського дому», на жаль, поки що закриті для України, і нам ще 
багато належить зробити, щоб вони відчинилися. В цій ситуації нам належить зайнятися 
впорядкуванням справ у власній «українській хаті», щоб згодом нас могли запросити в 
«пристойне європейське товариство». Не маючи перспективи ближчими роками стати 
членами ЄС, Україна невідворотньо стане об'єктом різних євразійських проектів. 

Деякі політики і політологи вважають, що у разі нашого членства в НАТО ми 
будемо майже автоматично захищені від євразійського натиску. Але немає стовідсоткової 
гарантії, що саме так воно і буде. На нашу думку, найбільшу загрозу українській 
державності становить відсутність достатньої консолідації української нації, що може 
призвести до дезінтеграції країни. При цьому не слід виключати і сценарій, коли США та 
ЄС можуть «здати» нас Росії, незалежно від того, чи будемо ми формальними членами 
НАТО, чи ні. До таких думок підштовхує зростаючий цинізм у міжнародних відносинах, 
особливо з боку наддержав. (Приклади: окупація Іраку у 2003 році, російсько-грузинський 
конфлікт у 2008-му, агресія НАТО проти Лівії у 2011-му і наміри здійснити агресію проти 
Сирії). 

Не слід також забувати, що сьогодні не лише США, а й деякі країни Європи 
намагаються встановити «особливі стосунки» з Росією, оскільки такий статус взаємин з 
Москвою дає їм підставу сподіватися на певні преференції щодо поставок російських 
енергоносіїв і виходу на російські ринки. Нічого доброго від таких «особливих відносин» 
для України очікувати не доводиться, оскільки це є проявом прихованого використання 
«російської карти» в геополітичній боротьбі між США та «старою Європою». I в Москві 
це теж добре усвідомлюють і використовують у своїх національних інтересах, 
здійснюючи балансування між Європою та США. Отже, Україна має враховувати, що 
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відносини США і Європи з Росією мають для них більш пріоритетне значення порівняно з 
їх стосунками з Україною. 

Таким чином, на нашу думку, ні членство України в Євросоюзі і НАТО, ні 
балансування між Євразією і Заходом не можуть гарантувати підтримання статусу 
України як незалежної і самодостатньої європейської держави без її перетворення на 
впливову регіональну державу в Центрально-Східній Європі шляхом нарощування 
економічної могутності і консолідації української нації. Іншими словами, Україна має 
посилити свій економічний потенціал та національну згуртованість настільки, щоб згодом 
піднятися на рівень розвитку Франції і Німеччини. Лише в цьому є гарантія перетворення 
України на велику незалежну європейську державу. В сьогоднішньому прагматичному 
світі поважають і ведуть рівноправний діалог лише з сильними країнами, а особливо з 
тими, які визначають геополітичну ситуацію навколо себе, тобто набувають статусу 
регіонального лідера. 

 
Олексій Волович, 

директор регіонального 
філіалу НІСД у м. Одесі, 

кандидат історичних наук. 

 
Незалежна Україна є і буде – це незаперечний факт 

 
По-перше, на мою думку, дискутувати про те, чи існує незалежна Україна, чи буде 

існувати, чи ні, – некоректно і недоречно. Незалежна Україна є і буде – це незаперечний 
факт. I ми маємо для себе усвідомити цю тезу. Усвідомити для того, щоб передати 
наступним поколінням – Україна є, і на цьому крапка. I про це не треба дискутувати ні з 
ким, ні між собою, ні, тим більше, з іноземцями. 

По-друге, сьогодні лунала теза про те, що нинішнє молоде покоління або втрачене, 
або інакше дивиться на державу. З цього приводу я хотіла б сказати таке: спитайте 
сьогодні будь-якого студента, де він живе, і він відповість, що живе в Україні, і є 
громадянином України. I це головне: за двадцять років виросло покоління, яке вважає 
своєю Батьківщиною Україну. Яка вона, це вже інша справа, і про це можна дискутувати 
дуже довго, але вони знають і вірять у те, що вони тут живуть і це їх рідна земля. 

Ще один момент, про який я хотіла б згадати, – співвідношення віри і знань. 
Співвідношення віри і знань дуже яскраво проявляється у двох таких історичних постатях, 
як Коперник та Галілей. Один з них знав, а інший вірив, чим закінчив один і чим закінчив 
інший – ми всі знаємо. На мою думку, те покоління, яке сьогодні пропагує Україну як 
найвищу цінність (і це правильно), воно вірить у це, воно боролося зате, щоб Україна 
відбулась як держава, і цю віру треба передати молодому поколінню. Але крім цього ще 
треба мати знання, і ці знання має сформулювати та національна ідея, про яку ми 
говорили, а сформувати її маємо ми. В тому числі й ті, хто працює в різних галузях освіти 
і науки, і навіть техніки. I те, що сьогодні стало можливо дискутувати про те, ким були 
Мазепа та Виговський, – це частина української національної ідеї, яка не сформульована 
як така тезами та іншими моментами, але вона є, вона існує всередині самої держави. Але 
її треба розвивати і надалі. 
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Олена Бачинська, 

доктор історичних наук, професор 
кафедри історії України 
ОНУ ім. І. І. Мечникова 

// Чорноморськi новини. – 2011. – 15 вересня (№ 73). – С. 2. 
 

Від родоводу – до Всесвіту 
 
Не в університетський аудиторії, а в Спілці письменників, що по вул. 

Бєлінського, 5,складали звіт про країнознавчу практику студенти другого курсу 
філологічного факультету ОНУ ім. І. І. Мечникова. 

Про письменників та про назву вулиці – трохи згодом. А поки що доцент 
університету Любов Ісаєнко дуже коротко підсумувала: хто як виконав домашнє завдання. 

Краєзнавча практика – назва, сказати б, всеохопна. Якщо правильно розуміти: 
йдеться про Україну. Студенти мали дослідити історію свого села або ж міста, де вони 
народилися, написати про людей, котрі прославили його, про випускників філологічного 
факультету – тамтешніх вихідців. І, нарешті, найважче завдання: скласти свій родовід, 
намалювати, себто, своє генеалогічне древо. Чому найважче? Та ж зрозуміло, що 
комуністична влада підозрювала всіх, хто не народився радянською людиною. Люди 
боялися зізнатися, хто були їхні діди та прадіди. А раптом виявиться, що був то 
мазепинець чи який інший націоналіст, або ж – борони, Боже, – «посібник». Не рідко й 
батьківське походження  доводилося певним чином завуальовувати. То що ми всі, назагал, 
знаємо про пра-пра-родичів своїх? У книзі одеських істориків «Чорноморська хвиля 
української революції» автори по крихтах збирали відомості про окремі персоналії – по 
архівах та споминах родичів. То що вже казати про студентів XXI століття, у котрих і 
пошукового досвіду – ніякісінького? Та все ж філологи так чи інак із завданням 
упорались. Декотрі навіть докдали до своїх робіт старі фотокартки – ці справжні реліквії 
минулого. 

Пригадався тут одеський художник Микола Цимбал, майстер художньої обробки 
дерева, котрий придумав спеціальну шкатулку для зберігання сімейних реліквій з 
минулих поколінь, – не кажу про родовий герб, але – нагород, якихось посвідчень тощо. 
Тоді ця ідея не знайшла підтримки в суспільстві – воно, суспільство наше, завжди 
індиферентне та винятково прагматичне. Воно не відреагувало навіть не те, що у майстра 
забирають його робітню у півпідвалі, та зате у самому центрі міста, – якомусь там жеку 
вона припала до серця. Вже тоді, на схилі 1980-х, творилися такі неподобства. Ідея була 
саме на часі, та, як бачимо, не потрібна вона й сьогодні. Бо он же й музей репресованих в 
Одесі перебуває у жалюгідному стані... 

Але про це все – до слова прийшлося. У затишній письменницькій вітальні, де 
зазвичай представники красного письменства збираються самі та вітають своїх гостей, 
саме у ці дні експонується виставка картин Володимира Гараніна. Господь інколи щедро 
вділяє талантів своїм обранцям. От і Володимир Гаранін не лише майстер слова та 
дослідник його, а ще й майстер пензля. Не кажучи вже про те, що мовознавчі серйозні 
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дослідження ріднять його з філологічною наукою та її обранцями – вже дипломованими і 
ще спудеями. 

Малярські роботи письменника вже виставлялися у цій залі, поряд з його робочим 
кабінетом. Скромний по натурі, автор майже не виводить своїх «діток» за межі Спілки 
письменників, у широкий світ. I дуже шкода, що їх не бачить чисельніша публіка, люди 
інших творчих професій. Його твори об'єднує складна філософська ідея. Це, передусім, 
його особистісне відчуття Всесвіту, Космосу. «Космічні етюди» – так і називається ця 
експозиція, хоч автор звертається і до теми рідної землі, змальовуючи її краєвиди. Вони 
хвилюють, викликаючи почуття щемливої ніжності своєю красою та беззахисністю перед 
стихією, а ще більше – перед руйнівною діяльністю «царя природи» – людини. Тим паче, 
коли поряд бачиш космічні процеси не лише зародження, а й загибелі планет і цілих 
систем та сузір'їв. Майстерно передана велич тих процесів, що відбуваються у Всесвіті, 
багатство палітри художника часто вражають. При тому, що це лише відчуття його самого 
– як письменника, як художника, отже – мислителя, котрий переймається як проблемами 
збереження рідної мови (а отже – й етносу українського), так і всієї планети – її 
сьогоднішнім та майбутнім, як частинки Всесвіту, якому немає ні початку, ні кінця. 
Дивлячись на його роботи, розумієш те, що абстрактно не годен осягнути – безкінечність 
Космосу. Розумієш – і відчуваєш себе не безпомічною мурахою у тих неосяжних навіть 
мислію процесах, а – до певної міри – їх сучасником й навіть учасником. I в цьому також 
феномен його малярськоі творчості. Як і в літературних працях письменника, читаючи які, 
не полишає відчуття присутності в його творчій лабораторії. 

– Добре, що вас цікавить все те, що становить культуру, – сказав, звертаючись до 
студентів, Володимир Гаранін. – Література, мистецтво якраз і є складовими культури, 
котра, як знаємо, включає в себе дуже багато, практично все, що робить наше життя 
змістовнішим та цікавим. 

Говорячи про свою працю в образотворчому мистецтві (сам автор, звичайно ж, 
характеризує це скромніше), письменник зазначив, що в його житті був час, коли не знав, 
що переважить: література чи малярство. Серйозно вивчав літературознавство, теорію 
літератури. А паралельно – теорію мистецтва. Усе це розвиває уяву, підкреслив він, яка 
необхідна як літераторові, так і представникові будь-якого виду мистецтва. Тому 
працював – і далі продовжує працювати – в обидвох напрямках. Було й таке у його 
творчому житті: за кілька місяців відтворив пензлем все узбережжя Одеси. Понад 2000 
етюдів створив. Потім багато що з того пропало при переїзді на нову квартиру. 

Величезного значення Володимир Гаранін надає підсвідомості. 
– Треба лише розбудити її, – зазначив, – і тоді відкриються колосальні обрії. На 

підсвідомому рівні написана вся історія Космосу, вся історія Землі. Постійно намагаюся 
збуджувати підсвідомість. Я змалював туманності, які справді є на небі. А інше все – це 
те, що з розбудженої підсвідомості. 

Тут, гадаю, можна було б запросити філософа. Автор певен: підсвідомість здатна 
побороти навіть хворобу. Коли сниться дитинство – це також працює підсвідомість. Але, 
зауважив, треба багато читати, для нього книжка – це щось святе. Не захоплюватися 
надміру комп’ютером. 

Та й справді: комп’ютер – лише інструмент, він ніщо не здатен замінити, а надто – 
книжку, як це намагаються йому приписати. Комп’ютер не дасть весь обсяг необхідних 
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сьогодні знань – лише книги. Енциклопедичні знання Володимира Гараніна в 
гуманітарній сфері здатні викликати подив та захоплення. Студенти, слід сподіватися, це 
взяли собі на карб. 

Йшлося на зустрічі і про більш конкретні речі. Спілка письменників розташована на 
вулиці Бєлінського. Всі знаємо, як негативно, у принизливому тоні, цей російський 
«демократ» писав про Тараса Шевченка, Пантелеймона Куліша, про українців та їхню 
культуру. До того ж, ніколи не бував тут. То яке ж відношення він має до Одеси? Чому 
вулиця має носити його ім’я? Лише тому, щоби не було воно українським? Сьогодні, коли 
місцева влада нахабно позбавляє Одесу притаманних їй ознак українськості, просто 
необхідно порушити питання про перейменування цієї вулиці. Та присвоїти їй ім'я 
українського діяча. Є й конкретні пропозиції: від науковців, письменників... 
Громадськість не має права залишатися байдужою у той час, коли Одесу прагнуть 
навернути до імперського лона. Але громадськість, як переконуємося у тому щодень, 
лінива, вона не хоче думати, індиферентна до нового знання. 

Маємо знати свое минуле – себто своїх дідів і прадідів – не лише як безпосередньо 
власний родовід, а й у віртуальному розумінні, а точніше – в символах конкретної 
історичної дійсності, що минала тут в усі часи. Саме така країнознавча – українознавча – 
практика має відбуватися у студентів щодень, протягом усього часу навчання. 

 
Роман Кракалія 

// Чорноморськi новини. – 2011. – 15 вересня (№ 73). – С. 3. 
 

Все интеллектуалы в гости к нам 
 

Завтра в Одессе стартует девятый чемпионат мира по игре «Что? Где? Когда?» Об 
этом в ходе пресс-конференции сообщила председатель Одесского оргкомитета Елена 
Потанина. 

В рамках основного турнира будет задано более сотни вопросов из различных 
областей знаний, которые около двух месяцев готовила команда редакторов игры. Право 
участвовать в чемпионате получили 50 лучших команд интеллектуального движения. В 
турнире примут участие представители 16 стран: Азербайджана, Армении, Беларуси, 
Великобритании, Германии, Грузии, Израиля, Казахстана, Канады, Латвии, Молдовы, 
России, США, Узбекистана, Туркменистана и Украины. 

Одессу будут представлять две команды: «Гамбринус» и Одесского национального 
университета им. И. И. Мечникова. 

– У нашей команды есть прекрасные шансы на победу, тем более что родные стены 
будут нам в этом помогать, – отметила Е. Потанина. 

В свою очередь, председатель правления банка «Пивденный» и спонсор 
чемпионата Вадим Мороховский назвал первенство мира главным событием года в 
Одессе и подчеркнул: 

– Мы хотим, чтобы дети интересовались интеллектуальными играми, поэтому на 
чемпионат мы пригласили детскую команду, для которой посмотреть, как играют знатоки, 
будет очень полезно. 
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Отметим, что среди гостей чемпионата – магистры клуба «Что? Где? Когда?» 
Александр Друзь, Максим Поташев, Андрей Козлов, а также обладатели хрустальной 
совы Илья Новиков, Ровшан Аскеров, Александр Рубин, Елена Орлова, интеллектуал 
Анатолий Вассерман. 

 
// Одесские известия. – 2011. – 15 сентября (№ 101). – С. 1. 

 
Старейшему украинскому ученому-орнитологу – 90 лет 

 

 
Леонид Ферапонтович Назаренко 

 
Девяносто лет исполнилось доценту Одесского Национального университета 

им. И. И. Мечникова Л. Ф. Назаренко и 70 лет – его научно-педагогической деятельности. 
Леонид Ферапонтович Назаренко родился 17 августа 1921 года в г. Знаменка 

Кировоградской области в семье железнодорожного служащего. Любовь к живой природе 
и особенно к птицам появилась у него еще в детстве. Этому способствовала многовековая 
уникальная дубрава «Черный лес», вблизи которой жил и учился юный Леонид. 
Постоянные экскурсии в лес и неизгладимые впечатления от общения с профессором 
Г. П. Дементьевым – его первым учителем, явились теми кирпичиками, из которых 
впоследствии вырос ученый-орнитолог. 

В 1939 году Л. Ф. Назаренко заканчивает среднюю школу с отличием, и сразу же 
поступает на биофак Московского университета им. М. В. Ломоносова. Здесь он слушал 
лекции видных ученых – Зенкевича, Дементьева, Каблукова, Кулагина, Гептнера и др. 
Одновременно изучал богатейшие орнитологические коллекции зоомузея МГУ. 

Учеба в МГУ была прервана добровольным уходом Леонида Ферапонтовича на 
финскую войну. Затем он участвует в Великой Отечественной войне, где был тяжело 
ранен. Награжден орденами Красной Звезды, Отечественной войны 1-й степени и 
многими медалями. 

После окончания войны он продолжает учебу в Харьковском и Одесском 
университетах. Орнитологические исследования Л. Ф. Назаренко проводил под 
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руководством профессоров Г. П. Дементъева, И. В. Волчанецкого и И. И. Пузанова. Ивана 
Ивановича Пузанова – ученого с мировым именем, он считает своим главным учителем. 

После окончания Одесского университета Л. Ф. Наэаренко был оставлен при 
университете в должности научного сотрудника зоомуэея. По предложению 
И. И. Пузанова он принимает активное участие в организации учебной полевой практики 
и эколого-фаунистических исследований искусственных полезащитных насаждений юга 
Украины и Молдовы, а также Нижнего Днестра. Здесь, рядом с Одессой в дельте Днестра, 
молодой ученый изучал колониальных птиц и их роль в водно-болотных экосистемах. 

С 1950 по 1960 гг. – интенсивная работа в зоомузее ОГУ, где Леонид 
Ферапонтович вложил много сил в создание музейных фондов, прежде всего – 
орнитологических. Работа в музее совмещалась им одновременно с педагогической 
деятельностью на кафедре зоологии позвоночных. С 1951 года он читает курс 
«Биогеография» на геолого-географическом факультете ОГУ, а на биологическом 
факультете ведет специальные курсы, включая и «Общую орнитологию». 

В 1959 году он защищает кандидатскую диссертацию по орнитофауне Нижнего 
Днестра и переходит работать на кафедру зоологии позвоночных. В 1961 году 
утверждается доцентом этой же кафедры. 

После смерти профессора И. И. Пузанова в марте 1971 года Л. Ф. Наэаренко 
возглавляет кафедру зоологии позвоночных. Он развивает миграционную тематику, 
изучая, прежде всего, колониально гнездящихся голенастых Нижнего Днестра. 

80-е годы ХХ столетия ознаменовались успешным развитием нового научного 
направления – изучением влияния синоптических процессов и погоды на сроки и 
интенсивность миграции птиц, где уделялось большое внимание прикладным аспектам. 
Совместно с коллегами Назаренко разработал методы прогнозирования массовых 
перемещений птиц – для предотвращения их столкновения с самолетами. 

Не менее успешно Леонид Ферапонтович проводит работу по охране природы, 
редких и исчезающих птиц. Он является почетным членом Украинского 
орнитологического общества, Украинского общества охраны природы, принимает 
активное участие в работе многих конференций, совещаний, съездов, международных 
конгрессов и других научных форумов. 

Им создана школа молодых орнитологов Украины. Под его руководством 
подготовлены десятки кандидатов наук, опубликовано ряд монографий, научных статей, 
газетных публикаций. 

Леонид Ферапонтович и сегодня ведет активную научную и общественную работу, 
являясь председателем одесского отделения Украинского общества охраны птиц, ведет 
педагогическую и исследовательскую работу. 

От имени его воспитанников, а также многих отечественных и зарубежных коллег-
орнитологов сердечно поздравляем Леонида Ферапонтовича со славной юбилейной датой. 
Желаем Вам, дорогой Леонид Ферапонтович, крепкого здоровья и дальнейшего, столь же 
успешного, продолжения Вашей плодотворной научно-педагогической деятельности. 

 
А. И. Корзюков. 

Доцент, кандидат биологических наук. 
И. Т. Русев. 
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Кандидат биологических наук. 
С. Л. Курочкин. 

Кандидат биологических наук. 
И. И. Черничко. 

Доктор биологических наук. 
// Вечерняя Одесса. – 2011. – 17 сентября (№ 138/139). – С. 2. 

 
Водися, рибко, маленьна і велика! 

 
Іхтіологи Одещини б’ють на сполох: Чорне море перетворилося на найбільшу 

стічну канаву світу. Якщо і надалі так триватиме, настане день, коли одесити більше не 
влаштовуватимуть традиційні рибні посиденьки щочетверга. 

Аби обговорити сучасні проблеми біології та екології риб і запропонувати план 
покращення стану моря та прісних водоймищ, зібралися вчені голови з близького та 
далекого зарубіжжя. Їх приймав ОНУ ім. I. I. Мечникова на IV Міжнародній іхтіологічній 
науково-практичній конференції «Сучасні проблеми теоретичної і практичної іхтіології». 

Наслідки негативного впливу людини на Чорне море очевидні. Ми втрачаємо цінні 
види риб і молюсків, наголошують науковці. Наприклад, у 1970-х зовсім зникла скумбрія. 
Тоді нікого це не насторожило, гадали – все минеться. Але риба так і не з’явилася. 

«Чорне море зараз є пілотним полігоном, де якраз і вивчають наслідки впливу 
різного роду людської діяльності на морський регіон. Вчені усього світу намагаються 
напрацювати зважені й науково обгрунтувані рецепти виходу із такого скрутного 
становища», – зауважив академік НАН України, головний науковий співробітник 
Інституту біології південних морів Ювеналій Зайцев. 

Втім, на щастя, не всі сумні прогнози фахівців щодо життя екосистеми нашого моря 
збулися. Скажімо. 40 років тому на аналогічному науковому форумі в Одесі деякі вчені за 
допомогою математичних моделей доводили, що солоність Чорного моря зросте в рази і 
його фауна значно збідніє. Та, за словами Ювеналія Зайцева, прогнози не підтвердилися. 
«Сьогодні у моря інша проблема – перенасиченість поживними речовинами. Зникли одні 
види – з’явилися нові. I це закономірний процес. Чорне море як екосистема – вічне», – 
сказав він і висловив упевненість, що Чорне море дивуватиме та радуватиме наших 
далеких нащадків ще багато тисяч років. При цьому Ювеналій Петрович застеріг: «Чорне 
море – унікальне: з-поміж більш як 50 земних морів воно – одне з найчутливіших до 
діяльності людини». 

З огляду на злободенність проблем, на конференцію зібралися теоретики і практики. 
Щоправда, ніяких практичних рішень учасники заходу не пропонували. Кажуть, їхнє 
завдання полягає в тому, аби заявити про проблему. Вирішувати її мають вже інші. 
«Кожен, хто із владних структур займається тим чи іншим напрямом, де є результати 
наукової діяльності, кожен має прислухатися до висновків і порад науковців. Інша справа, 
як їх використовувати і чи є, скажімо, фінансова можливість вирішувати проблеми саме 
так, як рекомендують вчені», – зазначив проректор з наукової роботи ОНУ 
ім. І. І. Мечникова, професор Володимир Іваниця. 

До речі, як стверджують самі науковці, подібні заходи вже принесли певні плоди. На 
початку 2000-го, дослухавшись до своіх колег із Санкт-Петербурга, українські вчені 
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вселили в Чорне море нового мешканця – лобана, більш знаного як пеленгас. Про це 
повідомив сам почесний професор ОНУ Ювеналій Зайцев. «За це десятиліття у нас 
з’явився настільки масовий вид, що він фігурує на ринках упродовж цілого року. Лобан 
став масовим промисловим видом для всіх чорноморських країн і навіть вийшов у 
Середземне море», – зауважив вчений. 

На конференції, за розрахунками організаторів, було зачитано 50 доповідей 
науковців з України, Росії, Чехії, Молдови та Ірану. Вони обговорили питання біології та 
екології риб, а ще – шляхи ефективного розвитку промислового рибного господарства. 

 
Іванна Дерев’янко 

// Чорноморськi новини. – 2011. – 17 вересня (№ 74). – С. 2. 

 
Как стимул для дальнейшей работы 

 
В Одесском национальном университете имени И. И. Мечникова состоялась 

четвертая международная ихтиологическая научно-практическая конференция. 
По словам декана биологического факультета ОНУ Вениамина Заморова, участие в 

ней приняли около ста представителей России, Ирана, Чехии, Молдовы и Украины.  
– Это, по сути, общее собрание ихтиологов Украины и зарубежных коллег. Мы 

встречаемся, обмениваемся опытом, обсуждаем общие проблемы, тем самым стимулируя 
друг друга на дальнейшую плодотворную работу, – сказал В. Заморов. 

Декан биофака считает экологическое состояние морских и речных водных 
ресурсов нашей области удовлетворительным: 

– Проблемы экологического плана в области, конечно есть. Человек воздействует 
на водные ресурсы по-разному, поэтому и состояние их не везде одинаково. Во 
внутренних водоемах ресурсы загрязняются человеком сильнее, чем в прибрежных, 
однако на побережье есть порты, которые тоже вносят вклад в загрязнение моря. В 
области необходима работа ихтиологов по регулированию и налаживанию рыбного 
хозяйства. 

 
// Одесские известия. –  2011. – 17 сентября (№ 102). – С. 2. 

 
Студент ОНУ стал призером Международной математической олимпиады 

 
Студент института математики, экономики и механики Одесского национального 

университета имени И. И. Мечникова Александр Тытченко завоевал серебряную медаль 
Международной математической олимпиады, проходившей в Болгарии. 

Как сообщили в пресс-службе ОНУ им. И. И. Мечникова, Международная 
олимпиада в Болгарии собрала более 320 студентов-математиков из 96 стран мира: от 
США до Китая. Для решения десяти задач на английском языке в двух турах участникам 
было отведено по пять часов на один тур, передает ИА «Контекст-Причерноморье». 

Ранее одесский студент Александр Тытченко неоднократно представлял 
университет на самом высоком уровне: четырежды занимал призовые места на 
всеукраинских олимпиадах, дважды – на международных соревнованиях в Чехии. 
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// Вечерняя Одесса. – 2011. – 20 сентября (№ 140). – С. 1. 

 
«Геология – жизнь моя...» 

 

 
 

Эдуард Архипович Малый – составитель и соавтор «Книги памяти «Геология – 
жизнь моя...». 

Книга с таким названием вышла в издательстве «Астропринт». «Книга памяти» – 
обозначил ее глубинную суть автор-составитель Э. А. Малый. В ней – довольно 
подробные «биографии» Одесского национального университета имени И. И. Мечникова, 
геолого-географического факультета, а также рассказы о непростых путях-дорогах 
гражданского и профессионального становления однокурсников, дипломников десятого, 
предпоследнего, выпуска (прием на геологическое отделение факультета был прекращен в 
1955 году) одесских геологов. 

Особую ностальгически-светлую ноту вносят в повествование стихи «собственных, 
геологических» поэтов-однокашников Анатолия Монжосова и Александра Олейникова. 
И, конечно, фото, сделанные геологами, гидрологами в экспедициях в разных уголках 
Земли. 

«Вам, друзья мои и коллеги, выпускники 1958 года геологического отделения 
геолого-географического факультета Одесского национального университета, 
здравствующим и тем, кого уже нет с нами, но кто остается в нашей памяти, 
посвящается», – предваряет Эдуард Архипович рассказанное в книге не только им самим, 
но и однокурсниками или их друзьями, детьми тех, кто ушел уже в вечность. 

Их, сильных, увлеченных, преданных избранной специальности, было пятьдесят. К 
началу сентября нынешнего года осталось 22. Живет надежда, что среди них и Давид 
Ибрагим-Заде, Виктор Мазуренко, Владимир Сырцов, о судьбе которых на сегодняшний 
день однокурсникам ничего не известно. Но они верят, что эти люди еще «не сложили 
крылья» и отзовутся. А может, им или их родственникам, друзьям попадутся на глаза эти 
строки – и придет долгожданная весточка. 

Сведения, вошедшие в «Книгу памяти», собирались почти два года. Добывать их 
было сложно. Ведь с момента выпуска инженеров-геологов и гидрогеологов этого курса 
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прошло 53 года, а выпускники тех лет отправлялись на свое первое рабочее место по 
назначению в разные точки огромной страны – СССР. 

Таких дружных курсов — поискать! В нынешнем году состоялась 19-я встреча 
выпускников-1958. Место, как и время встречи, неизменны: на Фонтане у Э. А. Малого, в 
первые субботу и воскресенье сентября. В нынешнем сентябре собралось их 17 человек. 
Плюс друзья юности – выпускники других факультетов того же времени. Принимать 
столько гостей – дело хлопотное. Но у Эдуарда Архиповича замечательный помощник – 
супруга Алла Петровна. 

Начавший трудовую жизнь инженером-геологом в отделе изысканий Одесского 
филиала ВПИ «Оргэнергострой» и в 1988 году ставший его директором, трижды 
избиравшийся депутатом Киевского райсовета нашего города, Эдуард Архипович одессит 
с деда-прадеда, вырос на «Сахалинчике» (ул. Бассейная и семь Бассейных переулков). В 
первый класс пошел «в холодное и голодное время» – при оккупантах-румынах. Самые 
счастливые моменты горьких детских лет: после освобождения Одессы семья получила 
письмо от отца с фронта, а после войны он вернулся живой и здоровый, с наградами – 
орденом Красной Звезды и медалью «За оборону Москвы». 

Однокурсник С. А. Копылов, трудившийся на разных ответственных должностях, в 
том числе за границей, вспоминает, как его отца, проработавшего немало лет 
председателем колхоза в соседней области, а затем – в райкоме партии, в 1937 году по 
доносу арестовали. «Власти ему припомнили, – рассказывает Сергей Анатольевич, – что в 
его колхозе во время голода 1931-1932 годов была низкая смертность, но, поскольку 
ничего не сумели доказать, новое обвинение было, что он – польский шпион. Били так 
сильно, что он предпочел подписать все «признания», был осужден «тройкой» на 10 лет, 
но оставался в живых еще 4 года и умер в Мариинском концлагере 13 января 1942 года». 

Описывает С. А. Копылов и ночной побег из дома его матери: бригадир сообщил, 
что «скоро придут и за ней». «...Как только выносили мужу приговор, к его семье 
посылали «энкаведистов» и, если семью заставали дома, то жену отправляли в тюрьму, а 
детей – в дом для «враженят». Клеймо «враженяты» еще долго преследовало 
С. А. Копылова: и после смерти Сталина его не пожелали принять ни в высшую 
мореходку, ни в военно-морское училище, хотя он даже посылал письмо в Кремль... 

По судьбам начинающих только жить ребят этого поколения прошелся не один 
«каток». Но они выстояли. Из рядов выпускников факультета 1958 года вышли два 
доктора и девять кандидатов геолого-минералогических наук, два стали директорами 
крупных проектно-изыскательных институтов, несколько сокурсников занимали высокие 
административные посты в министерствах, были и начальники экспедиций, начальники 
геолого-разведывательных партий, преподаватели вузов, причем трое из них – 
И. Н. Крыжановская, М. Ф. Ротарь, Г. Г. Ткаченко – в родном вузе. 

Ими разведаны несколько газовых месторождений под соляными куполами, 
открыто крупнейшее месторождение фосфоритов. Они оказывали техническую помощь 
одиннадцати развивающимся странам, работали в ряде международных экспедиций, в 
международных программах... Перечень дел государственного масштаба можно было бы 
продолжать и продолжать. 

Интересен и, думается, для многих был бы познавателен (тираж книги всего 100 
экземпляров и предназначен для «своих») «краткий исторический очерк об Одесском 
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национальном университете – от времен Ришельевского лицея до наших дней. Среди 
преподавателей, ученых, трудившихся во благо альма-матер, почетное место отведено 
доктору геолого-минералогических наук профессору И. П. Зелинскому, выпускнику того 
же факультета 1957 года, с 1987-го по 1995-й возглавлявшему университет. С этим 
периодом автор очерка Э. А. Малый связывает «переход на качественно новый уровень 
обучения и воспитания студенческой молодежи, кардинальное повышение 
профессиональной подготовки специалистов... При нем изначально улучшилось 
обеспечение университета вычислительной техникой...». 

Очень теплые воспоминания Э. А. Малого о декане геолого-географического 
факультета А. М. Смирнове, всячески поддерживавшем в студентах «стремление к более 
глубокому изучению предметов, связанных с их будущей специальностью». 

Немало радостей, но и немало печалей выпало на их долю. Вот и доктору геолого-
минералогических наук, обладателю многих других научных регалий, литератору, 
ленинградцу А. Н. Олейникову невозможно избавиться от застарелой и все еще сверлящей 
сердце боли: в 1937 году был арестован и расстрелян его отец – писатель Николай 
Макарович Олейников. А сын его на одной из встреч с друзьями в Одессе прочтет свои 
стихи как ответ на так и не заданный вопрос ушедшего отца: 

Но каждый сохранил свое лицо 
Наедине с неверною судьбою, 
Преодолел безвременья кольцо 
И вынес право быть самим собою. 

Одесские геологи... Не все они занимали высокие посты и получали высокие 
награды, но как достойные граждане и классные специалисты состоялись все. 

 
Мария Стерненко 

// Вечерняя Одесса. –2011. – 22 сентября (№ 141). – С. 2. 

 
Добыл математическое «Серебро» 

 
Студент института математики, экономики и механики Одесского национального 

университета имени И. И. Мечникова Александр Тытченко завоевал серебряную медаль 
Международной математической олимпиады, проходившей в Болгарии. 

Как сообщили в пресс-службе вуза, эта Международная олимпиада собрала более 
320 студентов-математиков из 96 стран мира. Для решения десяти задач на английском 
языке в двух турах участниками было отведено по пять часов. Вот что сказал 
А. Тытченко: 

– Наиболее интересны были задачи, для решения которых надо было применить 
нестандартное мышление. На олимпиаде нам предложили задачи из разных разделов – по 
математическому анализу, алгебре, комбинаторике. 

Ранее одесский студент неоднократно представлял университет на высоком уровне: 
четырежды занимал призовые места на всеукраинских олимпиадах, дважды – на 
международных соревнованиях в Чехии. 

 
// Одесские известия. – 2011. – 22 сентября (№ 104). – С. 2. 
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Першооснова для митця: «Думай про людину» 

 
Наталя Кузякіна: Автопортрет, інтерв’ю, статті з історії і теорії драми; 

україністика, лесезнавці і театрознавці студії; русистика, компаративістика; рецензії; 
контроверсійна історія літературного процесу 1950-1990 рр. крізь призму 
незаангажованої  та ідеологічно голобельної критики; спогади / Упорядник, вступна 
стаття В. П. Саєнко; науковий редактор С. А. Гальченко. – Дрогобич : Видавнича фірма 
«Відродження», 2010. – 574 с., з іл. 

 
Це системне наукове видання присвячене багатогранній творчій постаті дослідниці 

філології і театру, доля якої складалася нелегко, але виявилася прихильною до її 
талановитої сутності, бо всі випробування лише загартовували характер – мужній і 
безкомпромісний. 

Головною заслугою Наталі Кузякіної є те, що «дослідниця здійснила вдалий вихід 
української теми на світову арену»: саме завдяки її натхненній і копіткій праці світ, і в 
тому числі російськомовний, дізнався про страшну правду соловецького концтабору, про 
театр на Соловках, про долю України у ХХ ст. у постатях її митців. 

У першому розділі – в автопортреті – Наталя Кузякіна сама розповідає про себе і 
свої життєві принципи. Надзвичайна відповідальність за кожне слово, кожен вчинок на 
науковій ниві та висока моральність засвідчені у її розповіді про себе та свій одвічний 
неспокій: «Отже, чи вдоволена я собою? Ні! Дивлюсь на літературознавство (та й інші 
«знавства») з почуття великого жалю і, коли хочете, сумної погорди загалом до 
гуманітарних дисциплін, – мізерна їх роль у суспільстві, де все підпорядковано 
політиканству та ідеям авторитарної влади!» 

Рельєфно вимальовується людська й наукова сутність дослідниці з її одвертого і 
правдивого інтерв’ю. Росіянка за походженням, вона стала одним із найсильніших 
науковців – високопрофесійним фахівцем з історії українського мистецтва. Ерудованість її 
не знала меж, а відчуття мови було тонким і спостережливим. Тим ціннішими є її праці з 
української літератури й театру, що вона змогла екстраполювати ментальність українства 
на російську та світову культуру, і навпаки – провела сміливі паралелі між творчістю 
О. Блока і М. Куліша, Лесі Українки і Б. Шоу, М. Булгакова і М. Куліша. 

Залюбленість у театр і незалежність суджень, з одного боку, зробили її непересічним 
ученим-дослідником, а з іншого – визначили нелегку долю, сповнену переслідувань і 
несправедливості. Варто було критично відгукнутися про творчість О. Корнійчука, а потім 
видрукувати невелику статтю у варшавському виданні та оминути в ній звичне 
словосполучення «соціалістичний реалізм», і довелося назавжди покинути Україну. Але 
Наталя Борисівна не зламалася, і причини її рішучості криються, безумовно, у характері, 
риси якого вона сама описала, роздумуючи про долю Лесі Українки: «...духовна 
незалежність Лесі Українки, абсолютне чуття власної гідності (яке примушує шанувати 
таку ж гідність і в інших людях) і природний демократизм шляхетної душі». Напевно, 
кожен, хто мав радість спілкування з дослідницею, підтвердить: це можна з певністю 
сказати і про неї саму. 
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Наступні розділи видання – з другого по дев’ятий – це наукові розвідки, публікації, 
рецензії та фрагменти з книжок Наталі Кузякіної. Другий розділ присвячений теорії драми 
та історії театру Леся Курбаса, а також спадкоємності його традицій у творчості 
сучасників (зокрема О. Довженка) і наступників. Особливу увагу авторка приділяє 
дослідженню симбіотичного жанру – ліричної драми, підсумовуючи свої спостереження 
про структурну й ідейну схожість драм А. Чехова, О. Блока, М. Булгакова, М. Куліша й 
молдавського драматурга І. Друце. Як доводить компаративне зіставлення, здійснене 
Н. Кузякіною, цьому впливові сприяло потужне авторське ліричне начало, особливості 
вирішення конфліктів та питома роль форм сценічної умовності – засадничі риси цього 
рідкісного жанру, розвиток якого переривався зі зміною мистецьких поколінь, але 
неодмінно відроджувався знову. 

Напрочуд цікавими є дослідження творчої взаемодії Леся Курбаса та Олександра 
Довженка, життєві долі яких фактично не перетиналися, однак шляхом глибинного 
аналізу творчості обох митців доктор мистецтвознавства доходить переконливих 
висновків про сладкоємні риси у творчості кінорежисера, які він засвоїв од 
першовідкривача сучасного сценічного мистецтва України Леся Курбаса... 

Четвертий розділ – сумна і славна епопея життєвого і творчого шляху одного з 
улюблених письменників Наталі Борисівни – Миколи Куліша, доля якого є історією 
українського буття першої третини XX ст. Принцип укладення наукових публікацій у 
цьому розділі прикметний: не хронологічна послідовність, а поступове проникнення у 
Кулішеве життя, його світогляд і переконання, пізнання сутності його душі і творчості. 
Фрагмент з неопублікованої книги стає прологом до глибоких наступних біографічних 
розвідок, які підпорядковані логіці розкриття творчого становлення, духовного розвитку 
драматурга, в тому числі і через його входження у різний час до літературно-художніх 
організацій «Гарт», «Урбіно» і ВАПЛІТЕ. Як доводить логіка аналізу про болючі сторінки 
мистецького життя 1920-х, трагічна історія «саморозпуску» останньої спілки фактично 
стає початком загибелі українського національного і культурного відродження. I нині, 
через чимало літ, трагічним сумом сповнені незнані подробиці розстрілу генерації 
талановитих митців. Прапором Миколи Куліша було гасло «Думайте про людину», яке 
має бути першоосновою для кожного митця, зрештою – для кожної моральної 
особистості. 

П’ятий розділ знайомить читачів з персоналіями драматургів Івана Кочерги та Івана 
Дніпровського. Наталя Кузякіна називає творчість Івана Кочерги закономірним і 
необхідним явищем, що будувалося на історичних засадах. Йдучи шляхом «шіллеризації», 
драматург створював п’єси з яскраво вираженим ігровим характером та майстерно 
сконструйованим сюжетом, «Так, без сумніву, Кочерга не народився новатором, шукачем 
незвіданих, нових шляхів у драматургії..., та в кращих творах Кочерги... достойності 
«гарно зробленої п’єси» цілком перекривають її вади, а традиційність драматургічних 
жанрів відповідає структурі художнього бачення драматурга», – слушно писала 
дослідниця. Детально розкриває вона і малодосліджену сторону творчості Івана Кочерги 
як театрального критика, головним критерієм вартісності п’єси для якого була її виховна 
роль, відшукування справжніх перлин людської душі. 

Дещо незвичним постає зі сторінок нарисів Наталі Кузякіної драматург Іван 
Дніпровський (Іван Шевченко), творчість та життєву позицію якого дослідниця 
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репрезентує вельми критично, справедливо вказуючи на недоліки його творів та хибність 
моральних засад. Та чи не найвищою його заслугою дослідниця називає створення 
літературного щоденника та літературного портрета Миколи Хвильового, крізь призму 
якого постає літературне життя 1920-х. 

Справжній культурний і моральний шок читач переживає, гортаючи сто- рінки 
розділу «Україністика XX століття: відкриття архівів». Скалічені долі мільйонів українців 
сконцентровані у життєвих трагедіях митців – Миколи Куліша, Леся Курбаса, Миколи 
Зерова, Миколи Хвильового, Олександра Довженка та багатьох-багатьох інших. За 
словами Наталі Кузякіної, «світ Куліша – як і світ його духовних учителів – Толстого, 
Достоєвського, Чехова – заснований на міцних засадах моралі», а тому й репресії були, як 
це не страшно, неминучими... Самогубство Хвильового аж ніяк не стало несподіваним для 
його друзів, кожен з яких подумки також готував себе до страшного кінця, не був 
винятком і Микола Гурович: «Куліш відкрито провістив загибель свою і друзів ще 1926 
року у драмі «Зонб», яку заборонили і тому ніхто не знав». Драматург тримався на 
допитах з останніх сил, а втратити сили було від чого: окрім фізичних і моральних 
знущань слідчих, нестерпними були свідчення колишніх друзів і знайомих, котрі під 
божевільним страхом смерті зводили наклепи один на одного – та хто зараз може 
засудити вчинки розчавлених бездушною сталінською машиною? Погодився зі своєю 
«виною» і Куліш, однак від його свідчень не постраждала жодна жива душа. Серпанком 
таємниці віє від відчайдушного вчинку Куліша, який лишив нащадкам свою сповідь у 
вигляді доносу співкамерника Е. Штейнберга: «Становище української літератури він 
вважає трагічним. Талановитий письменник мусить або відмовитись від української 
літератури, або перекочувати до російської, а якщо він дослухається до голосу свого серця 
і створить справжній художній твір, його посадять до тюрми». 

З Соловками знайомить читачів Наталя Кузякіна на основі листів М. Зерова, 
М. Куліша, Г. Епіка, В. Підмогильного. Їх останні епістолярії сповнені болем і гіркотою 
безнадійності – а ще ж треба було заспокоїти рідних, збадьорити дружин і запевнити, що 
все в цілому «добре». Всі вони перебували недалеко один від одного, але були позбавлені 
можливості спілкуватися і підтримувати один одного, а тому й досі невідомі подробиці, як 
скінчилося їх життя, що сталося восени 37-го року, коли загинув цвіт української нації. 

Окремий розділ («Русистика. Компаративні студії») наукового збірника становлять 
праці з російської літератури. Примхливі творчі стосунки Михайла Булгакова та Дем'яна 
Бєдного доктор мистецтвознавства аналізує цікаво й несподівано для багатьох читачів, 
віднаходячи глибинні зв’язки і впливи між творчими долями цих абсолютно несхожих 
письменників, полеміка між якими захована у найглибших шарах текстів і виведена на 
поверхню завдяки тонкому дослідженню та серйозному заглибленню у психологію 
творчості кожного. 

Рецензії на театральні вистави за романом «Дон Кіхот» та аналіз сьогодення і 
перспективи українського і російського сучасних театрів стають предметом розгляду 
розділу «Рецензії Наталі Кузякіної на книги і театральні вистави». Глибинна сутність і 
психологічні складнощі написання спогадів про епоху досліджено у рецензії на мемуари 
Юрія Смолича «Розповіді про неспокій». Безліч цікавих, невідомих раніше фактів і 
подробиць про літературно-мистецьке життя 1920-1930-х відкриваються зі сторінок 
Смоличевих мемуарів, чимало фактів так і не виринають на поверхню внаслідок низки 
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відомих об’єктивних причин, на які слушно вказує Наталя Кузякіна: «...писання мемуарів 
– це насамперед жорстоке психологічне випробування для самого митця,.. найсуворіше 
випробування тут проходить насамперед особа автора: уперше він виступає перед читачем 
«голісінький», без белетристичних ходуль та рятівного кола літературних героїв». 
Підтримуючи письменника за його неймовірну сміливість, авторка рецензії, втім, вказує і 
на недоліки мемуарів – занадто виражене авторське «я», котре іноді стає непотрібною 
призмою, крізь яку автор пропускає події та особистості митців. Рішучу критику 
викликають спогади про Миколу Куліша, характеристику якому Юрій Смолич дає дещо 
необ’єктивну, з чим, зрозуміло, не могла погодитися дослідниця творчості письменника 
попри те, що вихід книги та рецензії на неї припав на 1969 рік: сміливості Наталі 
Кузякіній, вочевидь, ніколи не бракувало. 

Окремий розділ складають розповіді про життя Куліша в Одесі у першій половині 
20-х років та про кохання до О. К. Конеєвої-Маслової, любовно-дружні почуття до якої 
робили душу митця лагіднішою і моральнішою, про що свідчать, зокрема, його листи. 
«Про що мрію? Стати хорошою людиною...» – писав Куліш у листі до коханої, яка стала 
доброю музою його знаменитих п’єс – «Народний Малахій», «Патетична соната», «Вічний 
бунт». 

Десятий і одинадцятий розділи присвячені професійній діяльності та людській 
особистості самої авторки – Наталі Кузякіної: її голос – голос геніального 
мистецтвознавця – ніби відходить на другий план, поступаючись спогадам і палкій 
полеміці між тими, хто підтримував дослідницю в її наукових пошуках, та тими, хто 
виступав необ’єктивним опонентом, цькуючи за неординарність наукового трактування. 
Дискусія, що розгорнулася довкола постаті дослідниці у середині 1960-х, стає ближчою і 
зрозумілішою завдяки зібраним тут критичним виступам з аналізом її праць. 

В останньому розділі під назвою «Memoria» зібрано спогади друзів, студентів, 
знайомих Наталі Борисівни, в яких вона постає не лише як талановитий науковець, але й 
моральна, чесна, добропорядна людина, вірний друг і незамінний порадник молоді. 
Чималу цінність для кожного дослідника та небайдужої людини становлять докладний 
бібліографічний покажчик праць Н. Б. Кузякіної, що нараховує 214 позицій; іменний 
покажчик, упорядкований за алфавітом, та, безумовно, низка ілюстрацій – фотографій та 
листів. 

Книга становить справжню цінність як для вчених-філологів і мистецтво-, 
театрознавців, так і для тих, хто цікавиться творчою долею людини, яка присвятила своє 
життя безкомпромісному служінню науці. 

 
Євгенія Генова, 

аспірантка кафедри 
української літератури 
ОНУ ім. І. І. Мечникова. 

 
Довідково. Наталя Кузякіна народилася в Києві у 1928 році. У 1948-му екстерном 

закінчила Київський університет, тоді ж була прийнята до аспірантури КУ на кафедру 
української літератури. У 1952-1956 роках працювала завідувачем кафедри літератури 
Ізмаїльського вчительського (згодом – педагогічного) інституту. У зв’язку з переведенням 
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літературного факультету до Одеси, з 1956-го працювала в Одеському державному 
університеті, потім, за власним бажанням, повернулася до Києва, де працювала 
заступником головного редактора Держвидавництва музичної літератури й 
образотворчого мистецтва УРСР (відділ театру і кіно), в ІМФЕ ім. М. Рильського АН 
УРСР (1962-1967), звідки була звільнена за «ідейно помилкову» статтю «Народжена 
революцією». 

Вимушено залишивши Україну, з 1972 року викладала в Ленінградському інституті 
театру, музики та кінематографії. Досліджувала українську драматургію і режисуру, 
творчість I. Кочерги, Лесі Українки, Леся Курбаса, М. Куліша, О. Довженка. Написала 
сценарії документальних фільмів «Пастка» і «Тягар мовчання» (1991, «Київнаукфільм») – 
про останні дні життя Л. Курбаса та М. Куліша на Соловках. 

Мріяла повернутися до Києва. Не судилося. Залишився її руколис, присвячений 
життю та творчості М. Куліша. У 2010 році у видавництві «Темпора» спільно з 
«НаУКМА» ця монографія про Миколу Куліша (у перекладі українською мовою Сергія 
Іванюка), вийшла окремою книжкою під назвою «Траєкторії доль». 

 
// Чорноморськi новини. – 2011. – 24 вересня (№ 75/76). – С. 7. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Из дебютанток – в победители 
 

 



317 

 

 

Антонина Кучеренко с дипломом лауреата 
 

Пятикурсница филологического факультета ОНУ им. Мечникова Антонина 
Кучеренко стала победителем конкурса публикаций и программ «Профессионалы наших 
дней». При этом её журналистский стаж насчитывает всего три месяца. 

Антонина признается, что стать журналистом мечтала еще в детстве. Однако 
решила попробовать свои силы в этом ремесле только прошедшим летом, после того, как 
получила «красный диплом» бакалавра. Девушку интересуют, прежде всего, социальные 
темы, особенно затрагивающие проблемы детства. Узнав, что в её родной Николаевской 
области компания «РУСАЛ» объявила конкурс на лучшие материалы о рабочих и 
социально важных профессиях, дебютантка решила попробовать свои силы в этом 
творческом состязании. 

На конкурс она представила две статьи – о воспитательнице детского сада и 
психологе детского центра, опубликованные в газетах её родного Южноукраинска. Оба 
очерка получили самую высокую оценку жюри. Первый приз студентке ОНУ вручили мэр 
Николаева Владимир Чайка и генеральный директор глиноземного завода (компания 
«РУСАЛ») Юрий Овчинников. 

Стоит отметить, что этот неожиданный успех не вскружил голову начинающему 
автору; Антонина отдает себе отчет в том, как долог путь до подлинного журналистского 
мастерства. А в её планах – сочетать учебу в университете, научную работу и 
журналистику. 

 
Олег Владимирский 

//  Вечерняя Одесса. – 2011. –  29 сентября (№ 145). – С. 1. 
 

200 лет в Бессарабии. Исследования продолжаются 
 

Старообрядчество возникло во второй половине XVII в. в результате раскола 
Русской Православной Церкви, когда часть духовенства и мирян отказались принять 
реформу Патриарха Никона. Особую роль в этом направлении играет сохранение старых 
традиций и обрядов, благодаря чему удалось уберечь многие элементы древнерусской 
культуры: пение, духовные стихи, речевую традицию, иконы, рукописные и 
старопечатные книги, утварь, облачения. По приблизительным оценкам, около двух 
миллионов человек в мире придерживаются различных направлений старообрядчества. 

5 октября на историческом факультете ОНУ им. И. И. Мечникова состоялся 
круглый стол, посвященный открытию международной научно-практической 
конференции «Липоване: русские старообрядцы на Дунае (история и культура)». Он 
приурочен к двухсотлетию с начала переселения некрасовцев-старообрядцев в 
Бессарабию. На форуме присутствовали: декан исторического факультета Вячеслав 
Кушнир, декан по работе с иностранными студентами, доктор исторических наук Елена 
Смынтына, кандидат исторических наук, доцент Александр Пригарин, доцент Елена 
Сморгунова (Москва), профессор Дмитрий Сень (Ростов-на-Дону), российский историк, 
религиовед Алексей Муравьев, почетный гость из Польши Стефан Пастушевский. 
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В своем приветственном слове Вячеслав Григорьевич Кушнир рассказал об 
эффективной и плодотворной работе коллектива факультета, о сотрудничестве с 
университетами других государств и организации международных конференций 
несколько раз в год. Также декан подчеркнул, что сейчас практикуются новые научные 
методики, исследования, сформированы группы молодых и активных исследователей 
культуры и истории старообрядцев. 

– Исследования затрагивают в большей степени культурологический и 
философический аспекты, – отмечали участники круглого стола. – Благодаря им, 
старообрядцы перестают быть экзотическим явлением и проблемной зоной 
старославянской истории. 

Как сообщили организаторы, официальное закрытие планируется провести 
десятого октября. Необходимо отметить, что не только в Одессе, но и в Измаильском 
районе нашей области будут говорить о состоянии изучения этой культуры. В форумах 
примут участие около 50 исследователей старообрядчества из Беларуси, Италии, России, 
Румынии и Украины и живых носителей их научных интересов – самих старообрядцев, 
представителей общин Украины и России. 

Организаторы надеются, что из года в год мероприятие будет выходить на более 
высокий уровень и привлекать в ряды участников конференции больше исследователей. 

Следующий форум пройдет в мае 2012 года в Санкт-Петербурге. 
 

Екатерина Сауд, 
студентка 4-го курса ОНУ имени И. И. Мечникова 

// Одесские известия. – 2011. – 8 октября (№ 111). – С. 8. 
 

Университет поддержал законопроект о языках 
 

Одесский национальный университет имени И. И. Мечникова в своем выводе 
поддерживает проект Закона Украины «Об основах государственной языковой политики» 
№ 9073 от 26.08.2011 авторства народных депутатов Украины Сергея Кивалова и Вадима 
Колесниченко. 

Ученые отметили, что законопроект «реализует поставленное задание 
государственной языковой политики Украины на основании принципа верховенства права 
и соблюдения прав человека и может быть принят при учете высказанных замечаний». 

Замечания, которые необходимо учесть во время подготовки ко второму чтению, 
по их мнению, в частности, касаются терминологии законопроекта, принятия актов 
местного самоуправления, языка СМИ, оформления паспорта гражданина Украины, 
необходимости изучения региональных языков и др. 

 
// Вечерняя Одесса. – 2011. – 11 октября (№ 152). – С. 1. 

 
Звучала кобза на лекциях студентов 
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Алекса Губский исполняет казацкие песни 

 
На историческом факультете Одесского национального университета 

им. И. И. Мечникова 12 октября прошел ряд мероприятий, приуроченных ко Дню 
украинского казачества, который отмечается 14 октября. 

Организаторами их проведения стали руководство факультета, отдел истории 
казачества на юге Украины НИИ казачества Института истории Украины НАН Украины, 
общественные организации «Черноморское гайдамацкое соединение» и «Обновление 
страны». 

Историк и кобзарь Алекса Губский прочитал лекцию об истории украинского 
кобзарства и исполнил казацкие песни на инструменте, который по кобзарской традиции 
изготовил сам. 

Сотрудники отдела истории казачества на юге Украины НИИ казачества Института 
истории НАН Украины представили новые работы: сборник научных трудов 
«Черноморское прошлое», научные очерки «Одеса козацька», монографию Тараса 
Гончарука «Кошевой атаман Петр Калнишевський и Хаджибей» и Ольги Бачинской 
«Казачество в «послеказацкое время» украинской истории. Конец ХVIII-ХIХ вв.». 

 

 
 

В названных изданиях представлены новые сведения об истории казачества и 
Южной Украины, документы из архивов Османской империи и картографические 
материалы ХVIII-ХIХ ст., а также рассмотрены методики научной реконструкции 
казацкой одежды и оружия, в том числе черноморцев ХVIII столетия. 

В ходе развернувшейся дискуссии были рассмотрены вопросы, связанные с 
проблемами истории украинского казачества и Хаджибея-Одессы. Обсуждалось 
соотношение научного и идеологического подходов при определении роли казачества, в 
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частности, запорожцев, черноморцев и задунайцев в развитии Южноукраинского региона. 
Был поднят вопрос о степени влияния казаков на ход военно-политических событий, 
происходивших между Русской и Османской империями и Крымским ханством в ХVIII – 
начале ХIХ веков. 

 
Олег Владимирский. Фото автора 

// Вечерняя Одесса. – 2011. – 13 октября (№ 153). – С. 1. 

 
Дни Львова в Одессе 

 
В нашем городе впервые прошли Дни Львова. Делегацию гостей из Западной 

Украины возглавил городской голова Львова Андрей Садовый. Цель данного мероприятия 
- наладить добрососедские отношеиия между городами. 

В Одесском городском совете городской голова Львова Андрей Садовый и его 
заместитель по гуманитарным вопросам Василий Косив презентовали туристический 
потенциал своего города представителям туристических компаний Одессы. На встрече 
присутствовали заместитель одесского городского головы Елена Павлова, начальник 
управления культуры и туризма Одесского городского совета Татьяна Маркова и 
туроператоры Одессы и Львова. 

Львов – один из самых красивых городов Европы, в котором переплелось прошлое и 
настоящее. За свою историю Львов был в составе шести разных государств, здесь 
соединены культура и традиции десяти разных национальностей. По словам Елены 
Павловой, суть сегодняшней встречи в том, что нам наконец-то надо познакомиться 
поближе, посмотреть друг на друга, поговорить друг с другом, услышать, найти то, что 
нас объединяет. 

Мэр Львова Андрей Садовый отметил, что Одесса относительно молодой город в 
сравнении с 750-летней историей Львова. 

– Однако Львов и Одесса – два города, которые прекрасно дополняют друг друга, 
представляя разнообразие и многовекторность Украины. Львов – это бриллиант, а Одесса 
– жемчужина, – подчеркнул Андрей Иванович. 

Присутствующим были показаны презентационные фильмы о Львове, а одесские и 
львовские туроператоры имели возможность обменяться опытом работы и наметить 
программу сотрудничества в сфере туризма между нашими городами. 

Затем состоялась протокольная встреча одесского городского головы Алексея 
Костусева и городского головы Львова Андрея Садового. Руководители обсудили 
совместные экономические, культурные, гуманитарные и туристические проекты, а также 
наметили пути сотрудничества между нашими городами. 

Торжественное открытие Дней Львова состоялось на улице Дерибасовской. В своей 
приветственной речи одесский городской голова Алексей Костусев особо подчеркнул 
уникальность и культурное своеобразие Одессы и Львова. 

– Проведение подобных мероприятий способствует единению географически 
отдаленных друг от друга городов и регионов Украины, – сказал Алексей Алексеевич. – Я 
рад, что сегодня проводятся Дни Львова в Одессе. Одесса и Львов – наиболее 
привлекательные города для туристов. Я думаю, что мы должны больше ездить друг к 
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другу в гости. У людей, которые живут во Львове, и у людей, которые живут в Одессе, 
одни проблемы, чаяния и надежды, одно небо. И уже весной следующего года мы 
приедем во Львов – с Днями Одессы. 

В ответной речи Андрей Садовый сказал, что мы – Одесса и Львов – хотим быть 
вместе, наша страна будет сильной и мощной. 

– Я люблю Одессу. Этот город просто прекрасен. Я рад, что у нас есть такая 
возможность познакомиться с культурой друг друга. А главное – мы сможем достичь 
большего единства. Со своей стороны мы также будем помогать в проведении Дней 
Одессы во Львове, – заверил Андрей Садовый. 

Во время торжественного открытия львовская делегация подарила одесситам 
уникальный подарок – скульптуру «Львовского Льва-паяца», которая будет находиться в 
Доме Блещунова. 

В рамках Дней Львова в Одессе прошли многочисленные мероприятия. В одесском 
национальном политехническом университете и Одесском национальном университете 
имени И. И. Мечникова состоялись открытые лекции городского головы Львова Андрея 
Садового и его заместителя по гуманитарным вопросам Василия Косива. 

В гимназии № 2 в гостях побывал Василий Косив, который подарил учебному 
заведению несколько книг по истории Львова. В библиотеке имени И. Франко свои 
работы презентовал писатель, публицист и историк Илько Лемко (настоящее имя – Илья 
Семенов). Он является автором ряда книг о Львове, среди которых – «Цікавинки з історії 
Львова», «Кохання і смерть», «Легенди старого Львова», «Три легенди про кохання». 

В течение двух дней на Дерибасовской проходили дегустация шоколадной 
продукции львовской кондитерской компании и конкурсная развлекательная программа 
на шоколадную тематику. 

Кульминацией Дней Львова в Одессе стало вечернее уличное представление 
львовского академического духовного театра «Воскресение». На Театральной площади 
артисты на ходулях показали спектакль «Глория», который насыщен образами и 
философскими аллюзиями. За час перед глазами зрителей прошла вся история 
человечества – зарождение жизни, появление людей, рождение детей, поклонение 
«золотому тельцу», апокалипсис и, наконец, очищение и возрождение. 

Вместе с одесситами и гостями нашего города за фаер-шоу и танцами на ходулях 
наблюдали мэры обоих городов. 

– Здесь какая-то особая, удивительная атмосфера. И, конечно, надо понимать, что в 
спектакле показаны разные этапы, символизирующие историю развития человечества. 
Интересно не только смотреть на само действие, но и расшифровывать эти символы, – 
сказал Алексей Костусев. 

Шоу завершилось запуском в небо воздушных огненных шаров с надписью «Львов 
– открытый для мира». 

Прощаясь с Одессой, городской голова Львова Андрей Садовый поблагодарил 
одесситов за теплый прием. 

– Здесь очень хорошо, замечательная атмосфера, нас прекрасно принимали. У нас 
много планов на будущее, и я думаю, что мы многое вместе сделаем. 

Что ж, Дни Одессы во Львове состоятся уже весной 2012 года, тогда можно будет и 
поговорить о первых результатах сотрудничества. 
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Ольга Фролова 

// Одесский вестник. – 2011. – 13 октября (№ 170). – С. 1,3. 

 
Посвящалась юбилейной дате 

 
Очередная, восьмая по счету, международная научно-практическая конференция, 

посвященная в этом году 200-летию переселения некрасовцев-старообрядцев в 
Бессарабию, рассмотрела тему «Русские старообрядцы на Дунае». 

Организаторами мероприятия выступили управление культуры и туризма Одесской 
областной государственной администрации, кафедра археологии и этнологии Одесского 
национального университета имени И. И. Мечникова, Национально-культурная 
организация староверов-липован «Киевская Русь», областная общественная организация 
«Возрождение источников», Измаильский музей Придунавья, старообрядческие приходы 
Измаильского района. Освятил конференцию Предстоятель Русской Православной 
Старообрядческой Церкви митрополит Московский и всея Руси Корнилий. 

В Измаил прибыли известные ученые из США, Германии, Италии, России, 
Польши, Молдовы, Украины, российские дипломаты, руководство Представительства 
Россотрудничества в Украине. Приветственное письмо участникам прислал председатель 
Одесской облгосадминистрации Эдуард Матвийчук. 

Гости побывали в селах, где компактно проживают староверы, общались с 
носителями этой культуры. Приемы в Новой Некрасовке, Муравлевке были певучими, 
теплыми, хлебосольными. В День Великого Иоанна Богослова участники конференции 
отправились в Старую Некрасовку на богатый престольный праздник сельской 
старообрядческой церкви, освященной именем этого апостола. На торжества сюда всегда 
съезжаются гости со всей округи: они популярны у всех липован Южной Бессарабии. 
Нынешний же праздник прошел особенно широко: в этот день Старая Некрасовка 
отмечала 200-летие своего основания. 

Собранный на научно-практической конференции материал развил исторические 
знания о Придунавье, духовности его людей. Он будет обобщен и опубликован в 
специальном сборнике. 

 
// Одесские известия. – 2011. – 13 октября (№ 113). – С. 2. 

 
Международные чтения памяти одесского филолога 

 
На базе кафедры русского языка филологического факультета Одесского 

национального университета имени И. И. Мечникова проходят Вторые международные 
чтения памяти доктора филологических наук Юрия Александровича Карпенко. 

Карпенко основал Одесскую научную ономастическую школу, был членом-
корреспондентом Национальной академии наук Украины. 

Международные научные чтения памяти Ю. А. Карпенко проводятся при участии 
Института языковедения имени А. А. Потебни НАН Украины, Украинского комитета 
славистов, Украинской ассоциации преподавателей русского языка и литературы. На 
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участие в чтениях пришло более ста заявок со всей Украины, а также из Китая, Ирана, 
Болгарии, Эстонии и других стран. 

С приветственным словом на открытии чтений выступил консул Генерального 
консульства Российской Федерации в Одессе Юрий Диденко. 

В рамках чтений организовано пять научных секций. По результатам исследований 
будут изданы два выпуска периодического научного сборника «Мова». 

 
// Вечерняя Одесса. – 2011. – 15 октября (№ 154/155). – С. 1. 

 
Казачество с точки зрения современной историографии 

 
На историческом факультете Одесского национального университета 

имени И. И. Мечникова прошли мероприятия, приуроченные ко Дню украинского 
казачества. 

В них приняли участие ведущие специалисты отечественной исторической науки, 
культуры, искусства, студенты, аспиранты и преподаватели вуза. 

Основные вопросы были связаны с проблемами истории украинского казачества и 
Хаджибея-Одессы. Обсуждалось соотношение научного и идеологического подходов при 
определении роли казачества, в частности, запорожцев, черноморцев и задунайцев в 
развитии южноукраинского региона. 

В ходе обсуждения участники ссылались на новые источники по истории 
казачества и южной Украины: документы из архивов Османской империи и 
картографические материалы XVIII-XIX веков, рассматривались методики научной 
реконструкции казацкой одежды и оружия, в том числе черноморцев XVIII в. 

Прошли также презентации сборников научных работ «Чорноморська 
минувшина», научных очерков «Одеса-козацька», монографий Т. Гончарука «Кошовий 
отаман Петро Калнишевський та Хаджибей (Одеса)», Е. Бачинской «Козацтво в 
«післякозацьку добу» української історії. Кінець XVIII-XIX ст.» 

Вчера, в рамках празднования Дня украинского казачества, были проведены 
многие другие мероприятия. 

В частности, в штабе межобластной общественной организации «Черноморский 
округ «Казачество Запорожское» был открыт культурно-образовательный «Казак-Центр». 

А региональная организация «Черноморское казачье войско «Заднестровская 
Сечь», базирующаяся в Белгороде-Днестровском, провела торжественное заседание Рады 
атаманов, посвящение в казачата в Салганской, Адамовской, Долиновской, 
Великомарьяновской и других школах района. Праздники казачьих станиц прошли в 
селах Староказачье, Казацкое, Шабо, Бритовка, Старая Царичанка, Новая Царичанка, 
Переможное. 

 
// Одесские известия. – 2011. – 15 октября (№ 114). – С. 2. 

 
Иудаика – новый образовательный проект 
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В Одесском национальном университете им. И. И. Мечникова 17 октября был 
презентован новый образовательный проект по изучению иудаики и израилеведения. И в 
этот же день начался курс лекций об истории евреев Восточной Европы. А перед этим 
первый секретарь Посольства Государства Израиль в Украине Марк Довев и доктор 
Еврейского университета в Иерусалиме Симеон Гольдин рассказали журналистам об 
особенностях нового образовательного спецкурса. 

– Сегодняшнее событие для нас знаковое, оно свидетельствует, что уровень 
сотрудничества между одесскими вузами и вузами нашего государства поднялся на новую 
высоту и дает реальные результаты, – отметил Марк Довев. – В прошлом году на базе 
философского факультета университета имени Мечникова мы осуществили первую 
попытку изучения иудаики факультативно, в итоге Израильским культурным центром и 
одесским университетом был издан сборник научных статей. После чего мы поняли, что в 
этом направлении нужно двигаться дальше. И вот теперь создаем спецкурс по изучению 
иудаики, который, надеемся, выльется во что-то большее. Нет ничего удивительного в 
том, что именно в Одессе стартует новый образовательный проект – в городе, где 
проживало много евреев и успешно развивалась еврейская мысль. 

– Открытие нового образовательного проекта – это результат плодотворной работы 
нашего вуза с Израильским культурным центром, – отметил ректор ОНУ 
им. И. И. Мечникова Игорь Коваль. – Оно отразилось в целом ряде программ, совместных 
мероприятий, которые проходили при активном содействии Израильского культурного 
центра, Посольства Государства Израиль в Украине. Подписан договор о сотрудничестве 
между нашим университетом и центром Чейза Еврейского университета в Иерусалиме. 
Сегодня стартует новый спецкурс, который, без сомнения, будет достаточно интересным 
для наших студентов. 

По словам Симеона Гольдина, Еврейский университет в Иерусалиме – самый 
старый и большой вуз Израиля, в котором обучается свыше 27 тысяч студентов. Центр 
Чейза, в котором он работает, создан в 1999 году на средства известного американского 
филантропа Стенли Чейза, решившего возродить преподавание иудаики в вузах 
постсоветского пространства. 

Наука иудаика – одна из немногих, которая имеет четкую дату рождения – 7 ноября 
1817 года, когда в Германии члены движения «Европейское просвещение» решили 
представить просвещенной Европе того времени весь спектр научных исследований, 
направленных на изучение религии, истории, культуры, литературы, философии, 
социологии, этнографии, быта еврейского народа. Сегодня она успешно развивается. Как 
сообщил Симеон Гольдин, самые большие проекты осуществлены в Московском и Санкт-
Петербургском государственных университетах. В свое время там были созданы 
совместные центры по изучению иудаики и израилеведения, а сейчас в них открыты 
соответствующие кафедры. Возможно, когда-нибудь и в Одессе будет создана подобная 
серьезная научная школа по изучению иудаики, выразил пожелание ученый. 

17 октября доктор Симеон Гольдин прочитал первую лекцию для группы из 30 
одесских студентов, которые решили изучать иудаику. Чтение цикла предметов 
рассчитано на две недели. А уже в марте следующего года в Одессу приедет доктор 
Еврейского университета в Иерусалиме Ури Гершович, который будет читать лекции о 
еврейской духовной традиции и философии. 
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Одеські студенти заговорять на івриті 
 
В Одеському національному університеті ім. І. І. Мечникова презентували новий 

освітянський напрямок «Іудаїка та ізраїлезнавство в Одесі» і спецкурс «Історія євреїв 
Східної Європи». Від тепер студенти вивчатимуть сучасну іудаїку, біблеїстику, історію 
та духовну традицію євреїв, а також у короткі терміни освоять іврит. 

«У радянські часи влада постаралася повністю затоптати, знищити саму історичну 
пам’ять про те, що колись іудаїка, наука євреїв, існувала, перш за все, завдяки невтомній 
праці вчених Російської імперії. І нашим головним завданням було, з допомогою колег з 
наукових центрів пострадянського простору, відродити викладання циклів предметів, 
пов’язаних з єврейським народом, – розповів доктор наук, директор Центру Чейза 
(створений Єврейським університетом у Єрусалимі) Симеон Гольдін. – Ми намагаємося 
відродити ситуацію, яка була 100 років тому, коли російською мовою створювалися 
основні твори наукової думки, присвяченої євреям». 

Ініціатором виступив філософський факультет ОНУ, який поставив питання руба: 
Одеса – історична колиска єврейської думки, і студенти мають знати про це. «Минулого 
року ми вже робили таку спробу своїми місцевими силами перекрити частину браку знань 
з єврейської культури в одеських студентів. У нас був факультатив з вивчення іудаїки на 
базі філологічного факультету. Результатом цієї співпраці стала збірка статей, випущена 
разом з університетом та Ізраїльським культурним центром», – зазначив Марк Дов’єв, 
перший секретар посольства Держави Ізраїль в Україні. 

Після презентації нової програми – відразу в бій. На амбразуру йде доктор наук 
Симеон Гольдін: він читатиме студентам-ОНУківцям свою першу лекцію з жовтневого 
двотижневого курсу. «Я приїхав з оглядовим курсом з історії євреїв Європи від 
Середньовіччя до Другої світової війни, а весною мій колега Урі Гершович читатиме 
подібні лекції, але вже з єврейської духовної традиції та філософії. Потім буде видно, куди 
рухатись далі», – зазначив Симеон Гольдін. 

Студенти та аспіранти, які успішно складуть заліки зі спецкурсів, отримають 
сертифікат від Центру Чейза. А ще у них буде унікальна можливість побачити механізм 
роботи ізраїльської системи освіти «зсередини». Наукові дослідження, які вони зможуть 
провести під керівництвом ізраїльських науковців, будуть опубліковані. Досягнута 
домовленість і про співпрацю з Інститутом сходознавства РАН. Співробітники цього 
закладу читатимуть курси, а слухачі зможуть стажуватися в Москві.  

 
Іванна Дерев’янко 

// Чорноморськi новини. – 2011. – 22 жовтня (№ 84). – С. 2. 
 

Два століття липован у Бессарабії 
 



326 

 

 

Двохсотліттю переселення старовірів у Бессарабію була приурочена міжнародна 
науково-практична конференція «Липовани: історія і культура російських 
старообрядців». За її підсумками готується спецвипуск щорічного альманаху, повідомляє 
прес-служба ОНУ ім. І. І. Мечникова. 

Учасники конференції отримали рідкісну можливість: їхні висновки оцінювали 
сучасні старовіри, «живі носії тем, які досліджують учені», – зазначив один з організаторів 
форуму, доцент кафедри археології та етнології України ОНУ Олександр Пригарін. 

Захід, відкриття якого відбулося в університеті, далі перемістився на південь 
Одещини. Центром подій стали місця проживання старообрядців – Стара Некрасівка, 
Нова Некрасівка, Муравлівка. На зустріч приїхали вчені і лідери громад старообрядців з 
Молдови, Росії, Румунії та України. Основні теми обговорення – особливості формування 
некрасівського населення в різних регіонах, культурно-побутові традиції некрасівців та 
інших общин старообрядців, долі прихильників «древнього благочестя» в сучасних 
умовах. 

 
Довідково. Старообрядництво – частина послідовників православної традиції, що 

дотримуються обрядів російської церкви, прийнятих до середини XVII сторіччя (до 
реформи патріарха Никона): двоперстя при хресному знаменні, ходіння за сонцем під час 
хресних ходів тощо. В Україні десь 60 общин об’єднані в архієпархію Київську та всієї 
України (Московської митрополії). Основна маса приходів – в Одеській, Хмельницькій, 
Вінницькій та Чернівецькій областях. 
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Науковий спадок Юрія Карпенка 
 
Два роки тому пішов із життя видатний український мовознавець, доктор 

філологічних наук, професор, член-кореспондент Національної академії наук України 
Юрій Олександрович Карпенко. 

На вшанування пам’яті вченого світова лінгвістична спільнота вирішила щорічно 
проводити міжнародні наукові читання на базі ОНУ ім. І. І. Мечникова, де Юрій 
Олександрович пропрацював понад 40 років. Тут він створив Одеську ономастичну 
школу, знану в усьому світі. Серед учнів Юрія Карпенка – шестеро докторів та більше 
шістдесяти кандидатів наук. Вчений займався дослідженнями фонетики, фонології, історії 
мовознавства та українського народознавства, славістики, історії української мови, етно- 
та соціолінгвістики, етимології тощо. Автор близько 500 наукових праць. 

Нещодавно в університеті пройшли другі Міжнародні наукові читання пам’яті Юрія 
Карпенка, участь в яких взяли понад сто науковців з усіх регіонів України, а також з 
Болгарії, Естонії, Ірану, Казахстану, Китаю, Латвії, Росії та інших держав. 

Долучаючись до спільної справи вшанування видатного мовознавця, «Чорноморські 
новини» пропонують вашій увазі одну із статей вченого, вміщену у збірнику «Літературна 
ономастика» (Одеса, Астропринт, 2008). 
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Гумористична ономастика 
 

Твори гумористичного чи сатиричного спрямування краще досягають мети, якщо 
викликають у читача регіт чи бодай посмішку. Досягається цей ефект як позамовними 
(зображення комічних подій, ситуацій тощо), так і мовними засобами. Останніх – утім, як 
і перших, – безліч. І серед них не останнє місце посідають власні назви. 

Сорок років тому О. Лук виділив дванадцять принципів дотепності, що їх 
В. Фащенко визначив як «формальну класифікацію прийомів дотепності»: 1) неправильне 
протиставлення; 2) неправильне посилення; 3) доведення до абсурду; 4) змішування 
стилів; 5) натяк; 6) дотепність безглуздя; 7) іронія; 8) парадокс; 9) зворотне порівняння й 
буквалізація метафори; 10) порівняння за віддаленою або випадковою ознакою; 11) 
повторення; 12) подвійне витлумачення. Серед названих прийомів майже половина є 
виключно мовними, а інші більшою чи меншою мірою залежать від мовного вираження. 

Аналізуючи усмішки Остапа Вишні, В. Фащенко зазначає: «Існують різні думки про 
те, чим викликається сміх у гуморесках Остапа Вишні – ситуаціями чи мовою?» 
Підкреслюючи, що думки про мовний характер Вишневого сміху дотримувалися Юрій 
Смолич («весь вияв гумору Вишні відбувається майже виключно через мовні ресурси») та 
Максим Рильський, В. Фащенко і сам до неї приєднується («секрет гумору й сатири 
українського прозаїка передусім у змішуванні різних мовних стилів»), зауважуючи: «На 
окрему увагу заслуговує іронічний словотвір, прізвища-характеристики», і наводить 
приклади – князь Задерихвостецький, ясновельможний пан Трясцяйомувпупецький, 
сімдесятивосьмилітній солдат Сукенцуцке, голова колгоспу Перехилипляшка. 

Отже, у гуморі та сатирі ономастика є дуже сильним засобом. Утім, у різних авторів 
він реалізується з різною силою і з різним ступенем дотепності. Найпростіший прийом тут 
– надання персонажам чи географічним об’єктам, установам тощо комічних наймень, 
пов’язаних із заняттями, прикметами, властивостями денотатів, пор. в О. Онищенка: 
редактор Нечитайленко, поет Перепічка; у М. Білкуна: ідеальний колгоспник 
Доброчеснотний, ледар, хоч і не безнадійний – Ледарчук, шинкар Дурибога, купець 
Свинякин. Загалом це нагадує найменування епохи класицизму, зокрема онімічні 
утворення Д. Фонвізіна. 

Веселіше в «Козацьких жартах» П. Ребра: козак Гвинтівка (хоч гвинтівок у 
Запорозькій Січі не було – були мушкети, які навіть потрапили на козацький герб), 
Свербигуз-гармаш, козак Вірьовка, автогумористична «Дума про козака Ламайребра». Тут 
маємо не просто пошуки кумедного, а орієнтацію на давню традицію Запорозької Січі 
записувати в реєстри козаків із долученням до імені додаткового позначення, прізвиська, 
якщо прибулець такого не мав. 

У «Реєстрах усього Війська Запорозького», укладених 1649 р. за Зборівською 
угодою Богдана Хмельницького з королем Яном Казимиром, у яких фіксувалися не 
новоприбулі, а вже діючі козаки з військовим досвідом і усталеними номінаціями, 
знаходим, серед інших, наймення Уласъ Корноухъ, Панько Кривоносъ, Семенъ Триусъ, 
Петро Трибокъ, Иванъ Лисий, Василь Тяжконогий, Корнило Яйчикъ, Олекса Гупало, 
Семенъ Ревака, Ивашко Бовкъ, Иванъ Вареникъ, Грицько Галушка, Семен Цибуля, Якимъ 
Гречка, Дмитро Кгвалтъ, Левко Момотенко. Останнім у цих Реєстрах зафіксовано 
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Миська Гнилорибенка (Реєстра 1649 р.). У наведених додаткових найменнях-прізвиськах, 
що згодом стали прізвищами, наявна гумористична сема чи бодай її залишки. 

П. Ребро згадує, як Остап Вишня запитав його: «Петре, Ребро – це Ваше справжнє 
прізвище чи псевдонім?» Коли я відповів, що справжнє, Вишня аж позаздрив: «Гарне 
прізвище, козацьке». Розлогіше цю розмову з Остапом Вишнею письменник переповідає у 
виданому окремою книжкою літературно-критичному нарисі «Остап Вишня і Запоріжжя»: 
«До речі, це у вас справжнє прізвище чи псевдонім? – Справжнє, батьківське, – Гарне! Я 
люблю такі «смачні» прізвища. Особливо люблю такі, як «Непийпиво», «Тягнирядно», 
«Нагнибіда» – козацькі прізвища». 

Довго сміявся Остап Вишня, коли я розповів, що у нас, у Запоріжжі, на Дошці 
пошани трансформаторобудівного заводу висить портрет симпатичної молодиці з таким 
підписом: «Передовая формовщица Ф. Убейсобака», а на одному з щитів тресту 
«Запоріжбуд» можна прочитати: «Будову веде бригадир І. Плюньуборщ». Слід додати, що 
ця книжка завершується віршем П. Ребра «Пам’яті Остапа Вишні», який у фіналі має чітке 
й промовисте формулювання: «Хтось певен, що він вийшов із шинелі, / А ми всі – з 
Вишні. Паростки його». Ця бесіда є істотною для розуміння онімів у гумористиці взагалі. 
І Остап Вишня, і П. Ребро, один із найяскравіших його паростків, високо цінують 
український народний онімічний гумор і зважають на вагомість власних назв у 
породженні гумору. 

Козацьке звучання свого прізвища П. Ребро, як згадувалося. ще посилив, утворивши 
похідний композит Ламайребро. І не просто витворив для себе, а й заохотив до цього 
гумористів і сатириків Запоріжжя, що об’єдналися в асоціацію «Весела Січ», обрали своїм 
кошовим П. Ребра і видають часопис-сміхопис «Весела Січ» (спочатку був «Веселий 
курінь»). Усі вони прийняли гумористичні «козацькі прізвиська». Ось як кошовий називає 
в інтерв’ю козаків свого куреня: «Насамперед це наш патріарх... Володимир Чубенко 
(козацьке прізвисько «Кучерявий»), а також Микола Білокопитов («Задерихвіст») та 
Пилип Юрик («Кресало»)... Анатолій Рекубрацький («Ворожбит»), ...Микола Шумилов 
(«Непийчорнило»)...». Усього в цьому інтерв’ю названо 39 членів куреня, разом із 
карикатуристами й причетними до гумору митцями, і кожне наймення супроводжується 
козацьким прізвиськом. Навіть про голову Запорізької міськради (йдеться про 1995 р.) 
говориться: «Тоді її очолював добродій Олександр Головко, який мав козацьке прізвисько 
«Дериведмідь». У публікації 1997 р., де подано повний список тогочасних дійсних та 
почесних членів асоціації, названо 129 чоловік, і всі вони, крім імені та прізвища, мають 
свої козацькі прізвиська. 

А в «Першоквітневому (Оголошенні-запрошенні)» П. Ребро поєднує прізвища й 
прізвиська своїх козаків у онімічні юкстапозити, у яких прізвисько, залежно від потреб 
віршування, може стояти як у постпозиції, так і в препозиції: «Тут зустрінуть вас ласкаво, 
/ Привітають щиро вас / І Чубенко-Кучерявий, / І Ткаченко-Козопас. / Тут вас будуть 
веселити, / Розважать наперебій / Дерихвіст-Білокопитов / І Тризубенко-Смолій. / 
Розсмішать вас любо-мило / У подяку за візит / Непийлітренко-Шумилов, / Рекубрацький-
Ворожбит». З’являється, як бачимо, й характерна для допрізвищевого розвитку 
української антропонімії варіативність «козацьких прізвиськ» гумористів Запоріжжя: 
Дерихвіст і Задерихвіст (М. Білокопитов), Непийлітренко і Непийчорнило (М. Шумилов). 
У першому випадку обидва варіанти спираються на етимологію прізвища Білокопитов, у 
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другому маємо на вибір прізвисько на свята і на робочі (творчі!) будні. У своєму листі від 
7 січня 2006 р. до автора цих рядків П. Ребро пише: «Прізвиська надаються, як правило, на 
зібранні чи засіданні правління (там же й затверджуються)... Іноді беремо за основу 
прізвисько, яке людина вже має («вуличне» прізвище), іноді «обігруємо» прізвище, але 
найчастіше береться до уваги професія, жанр, у якому працює, фізичні дані і т. п. А ще 
бажано, щоб у прізвиська була смішинка, бо наше життя таке пісне, що хай йому абищо». 

 
Юрій Карпенко 

(Далі буде). 
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Срібний діалог століть 

 
У Літературному музеї відбулася третя міжнародна конференція, присвячена 

пам’яті Степана Ільйова, – відомого вченого, доктора філології і багатолітнього голови 
Пушкінської комісії при одеському Будинку вчених. 

У роботі конференції взяли участь більше ста дослідників поезії Срібного століття 
із США, Німеччини, Польщі, Естонії, Росії, України. Впродовж двох днів вони 
обговорювали різні аспекти літературного процесу і сучасних гуманітарних знань. «Саме 
по собі Срібне століття, яке було видатним, хоча й дуже коротким періодом в історії не 
лише Російської держави, а й України, – це період не лише розквіту поезії, а й 
загальнокультурного підйому, який, на жаль, був перерваний кривавими подіями кінця 
другого десятиліття XX століття», – зазначив ректор ОНУ ім. І. І. Мечникова Ігор Коваль. 

До Одеси приїхали відомі вчені-славісти, серед яких і ті, хто особисто знав Степана 
Ільйова. Науковці кажуть, що він був неординарною особистістю. Це відображалося у 
всьому: посмішці, вчинках і думках. Любив він і своїх колег. Вони згадують як щоразу у 
схвильовано-піднесеному настрої Степан Петрович забігав на кафедру й ділився своїми 
враженнями від прочитаних книг, розповідав про міста, де побував, які нові ідеї почув, та 
радився щодо планів на майбутнє. 

Завідуюча кафедрою світової літератури філологічного факультету ОНУ Ніна 
Раковська розповіла: «Степан Ільйов прийшов на кафедру в 1973 році. А це були важкі 
часи. Торкнулися вони й літературознавства. Та він нічого не боявся і сміливо створював 
свою оригінальну концепцію дослідження текстів художників Срібної доби». 

Тібор Бароті приїхав здалеку, Степан Петрович був його близьким другом. І коли 
він важко захворів, його зібралися направити в найкращу клініку Угорщини, Та не 
встигли. «Я дружив з ним. На жаль, недовго. Це прекрасна людина, прониклива, чуйна. 
Справа навіть не в тому, що він прекрасний вчений, він – дуже глибокий. Я з ним 
познайомився випадково. Якось ми зустрілися в каталогах Пушкінського дому в 
Петербурзі», – згадував професор з Угорщини Тібор Бароті. 
Людини не стало, але пам’ять про неї буде вічною. Залишилися її послідовники й учні. 
Їхніми стараннями в Одесі вже вдалося перевидати монографію Степана Ільйова «Поетика 
російського символістського роману» і втретє організувати міжнародну наукову 
конференцію, присвячену пам’яті вченого. 
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Іванна Дерев’янко 
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Успіхи економістів-міжнародників 

 
(ліцензування підготовки магістрів за спеціальністю 8.03020301 «Міжнародні економічні 

відносини») 
Одеський національний університет ім. І. І. Мечникова здійснює ліцензування 

підготовки магістрів за спеціальністю 8.03020301 «Міжнародні економічні відносини». 
В університеті створено сучасну навчальну базу для підготовки економістів-

міжнародників. Викладачами проведена робота з розробки професійно-орієнтованих 
навчальних курсів, студенти працюють за навчальними програмами, складеними 
відповідно до вимог освіти за Болонською системою. Університетом укладені попередні 
угоди з відповідними базами практики. Навчальний план передбачає присвоєння 
кваліфікації перекладача та економіста-міжнародника. 

Поглиблене вивчення іноземних мов і професійні навички дозволяють студентам ще 
під час навчання проходити практику в провідних міжнародних і національних банках, 
фінансових компаніях та спільних підприємствах, брати участь у міжнародних виставках, 
конференціях, симпозіумах, міжнародних студентських обмінах з університетами 
Німеччини, Франції, Італії, Угорщини, спеціальних міжнародних освітніх програмах. 

Випускаюча зі спеціальності «Міжнародні економічні відносини» – кафедра 
світового господарства і міжнародних економічних відносин, завідувачем якої є професор, 
доктор економічних наук за спеціальністю «Світове господарство і міжнародні економічні 
відносини» Якубовський Сергій Олексійович. Кафедра має великий досвід 
співробітництва з іноземними структурами та університетами. Протягом останніх 10 років 
колектив співпрацював з університетами США та ЄС, зокрема з Єльським і 
Колумбійським університетами (США), з університетами м. Регензбург (Німеччина), 
м. Ніцца, м. Гренобль (Франція), м. Генуя (Італія), м. Коїмбра (Португалія), 
Центральноєвропейським університетом (Угорщина). Майже всі викладачі кафедри 
проходили стажування у цих університетах. 

Рівень кадрового забезпечення підготовки фахівців в Одеському національному 
університеті ім. I. I. Мечникова повністю відповідає державним вимогам щодо 
ліцензування спеціальності 8.03020301 «Міжнародні економічні відносини» напряму 
підготовки 030203 «Міжнародні економічні відносини» освітньо-кваліфікаційного рівня 
«Магістр». Так, для обслуговування заявленої спеціальності залучено 12 викладачів, з 
яких троє – доктори наук, професори; восьмеро – кандидати наук. 
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Потяг до станції етнічної амнезії, або Деякі роздуми про міжкультурний діалог 
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Нагадаю, 7-9 жовтня в Одесі відбувся перший міжнародний інтеретнічний форум 
«Вінок Дунаю» за участю представників Одещини від України та повіту Галац від 
Румунії, тому й назвали це зібрання «Діалог культур: Україна – Румунія». 

 
«Вінок Дунаю» хоч і перший, але за формою проведення й змістом нічим не 

відрізняється від українсько-молдовсько-румунських форумів за програмою «Єврорегіон 
«Нижній Дунай», що, втім, не є його недоліком. Скоріше навпаки, оскільки він також 
сприяє розширенню кола знайомств, обміну новою інформацією митців і науковців.  
Тобто тих, хто через інформаційний простір доносить до суспільства знання про культуру 
населення нижньодунайського регіону. 

Ми побачили прекрасні зразки традиційного одягу, жіночі прикраси, іграшки для 
дітей, речі для облаштування побуту, картини художників. І навіть сам процес 
виготовлення народних виробів могли спостерігати гості виставки. Ковалі і гончарі 
демонстрували свої вміння й фантазію, втілюючи їх у пречудові твори мистецтва. 
Міжкультурний діалог у такій формі настільки презентаційний і виразний, що не потребує 
обов’язкових коментарів та роз’яснень. Рівень освіченості пересічного відвідувача 
виставки цілком достатній, щоб зрозуміти специфіку й неповторність традиційного 
мистецтва мешканців двох полікультурних регіонів. 

Водночас, подібні презентаційні заходи не охоплюють особливо актуальні для 
сучасного суспільства проблеми, тому організатори надали можливість українцям і 
румунам обмінятися думками, інформацією й досвідом роботи у культурологічній сфері. 
Найбільший інтерес викликали повідомлення Я. Різникової – про проблеми розвитку 
традиційної культури в умовах глобалізації, А. Терзі та А. Фєтєску – про особливості 
розвитку болгарської і молдовської етнічних груп на сучасному етапі, А. Штефенуке – про 
спільне і відмінне у великодніх писанках українців і румун, Р. Бродавка – про значущість 
культури для суспільства. З плідними результатами пошукової роботи ознайомив колег 
А. Петоян. Змістовними були повідомлення С. Крижевської та інших. Підсумовуючи 
висловлене доповідачами, можна дійти однозначного висновку: міжкультурний діалог є 
найкращим засобом зближення народів, порозуміння і взаємозбагачення культур. Він 
потребує постійної підтримки та оптимізації. 

Однак, на мою думку, учасники зібрання мало уваги приділили питанням 
перспективи. Нам потрібно зрозуміти, що міжкультурний діалог існує за наявності носіїв 
культури – етносу, етнічних, етнографічних груп. Зі зникненням етнічних утворень зникає 
їхній продукт – культура, яка є основою ідентифікації. На жаль, асиміляційні процеси, 
підсилені глобалізацією, набирають дедалі більших обертів, що простежується і на 
презентованих на виставках виробах народних майстрів. З кожною наступною 
презентацією виробів з етнокультурною специфікою меншає. Натомість збільшується 
кількість сувенірної продукції, позбавленої етнографічної виразності. Сьогодні 
спостерігаємо чітку тенденцію уніфікації народного мистецтва. Причина зрозуміла: кожне 
наступне покоління народних майстрів поступово втрачає знання про традиційну 
культуру свого етносу чи етнічної групи. Це втрата історичної пам’яті, втрата механізму 
передачі інформації, образно кажучи, «від батька – до сина». Не важко спрогнозувати 
сумну перспективу, коли народне мистецтво не відображатиме етнокультурну 
своєрідність, що є наслідком асиміляції. Вона відбувається з року в рік, щоденно, і ми не 
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лише свідки, але й учасники асиміляційних процесів. Етнічні групи, що перебувають на 
завершальному етапі асиміляції, є і в нижньодунайському регіоні. Насамперед це караїми 
та албанці на Одещині й українці у повітах Тульча і Галац. 

Проблема асиміляції актуальна практично для кожної етнічної групи. Зупинити її 
неможливо. Урбанізація, руйнація села, міжетнічні шлюби, відсутність відповідної 
національної політики і багато інших чинників не сприяють зміцненню етнічності. I все ж 
уповільнити процес асиміляції, розтягнути його на століття – цілком реальне завдання. 
Але за іншого підходу до проблеми. Наша помилка в тому, що ми не контролюємо 
ситуацію і не упереджуємо негативні тенденції, не прогнозуємо розвиток етнічних 
процесів бодай на найближчі 15-20 років. Ми експлуатуємо те, що збереглося, і 
задовольняємося проведенням етнографічних свят (що також є справою потрібною і 
важливою), використовуючи для цього існуючу, поки що, етнографічну атрибутику. 
Однак найближчим часом вона зникне, якщо не буде належної і всебічної підтримки 
розвитку хоча б окремих сегментів традиційної культури. Ми рухаємося у потязі до 
станції етнічної амнезії. 

Тому вважаю за доцільне на кожному наступному зібранні обговорювати принаймні 
кілька найактуальніших проблем. Одна з них – з’ясування стану тієї чи іншої етнічної 
групи з позиції аналізу посилення чи послаблення її етнокультурної виразності. Це дасть 
змогу звертатися до відповідних державних, громадських інституцій, фондів тощо з 
конкретними конструктивними пропозиціями. Подібні моніторинги сприятимуть 
консолідації не тільки етнічних спільнот, але й усього суспільства, утвердженню 
гуманістичних цінностей. Не менш актуальною є необхідність обміну практичним 
досвідом роботи національно-культурних організацій, товариств у справі збереження 
народних традицій, що сприятиме застосуванню однакових, спільних підходів до 
вирішення нагальних проблем. Такий досвід є, він стає предметом дискусій, але й свідчить 
про незначні масштаби діяльності і відсутність інтересу влади. Ці дві теми мають стати 
обов'язковою частиною програми подібних форумів. 

Слід також визнати, що презентація тієї чи іншоі спільноти у формі виставок не в 
змозі охопити велику кількість відвідувачів. До того ж, такі виставки короткоплинні й 
епізодичні. Організаторам і постійно діючим структурам варто активізувати видавничу 
справу. Альбоми, проспекти, платівки насамперед етнічних артефактів стануть важливим 
джерелом вивчення етнічних культур майбутніми поколіннями. Вони зафіксують 
етнографічні раритети, що зникають або на межі зникнення. 

Викладені думки і пропозиції лише частка аналізу українсько-румунської співпраці у 
міжкультурній сфері, яка вказує на існування актуальних для нас проблем. Їх набагато 
більше. Наше завдання – об'єднаними зусиллями долати їх, використовуючи вже набутий 
досвід співпраці. 

 
В’ячеслав Кушнір 

// Чорноморськi новини. – 2011. – 12 листопада (№ 90). – С. 3. 

 
Молодые одесские биологи работают над созданием молекулярных 

биороботов 
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Синтетическая жизнь и биороботы стали темами обсуждения собрания научного 
общества студентов, аспирантов и молодых ученых биологического факультета 
университета, сообщает пресс-служба Одесского национального университета 
им. И. Мечникова. 

«Синтетическая биология – наука молодая и еще не входит в учебные планы, но 
сегодня она – на гребне волны научного прогресса», – отметил руководитель общества 
доцент университета Владимир Немерцалов. 

Одна из главных целей синтетической биологии – стереть границу между жизнью и 
техникой, чтобы прийти к программируемым организмам. Специально для этого в 
университете ведется работа над созданием живых систем из стандартных нуклеотидов и 
аминокислот с заданными, часто не встречающимися в природе, свойствами. 

Создание молекулярных биороботов поможет найти ключ к вечной молодости, 
эффективному противостоянию болезням, вопросам инопланетной жизни. 

До создания искусственной жизни молодым одесским биологам еще далеко, но 
работа в этом направлении ведется: создаются искусственные минералы (силикаты), 
модели грибов, осваиваются методики сбора и анализа растений, сообщает 
университетская пресс-служба. 

 
// Вечерняя Одесса. – 2011. – 15 ноября (№ 172). – С. 1. 

 

Следуя мировой тенденции, или проблемы для восьми с половиной 
выпускников 

 
Недавно в Киеве состоялся III Всеукраинский съезд работников образования. 

Напомним, что на мероприятие были приглашены 400 педагогов разного уровня. В работе 
форума также принимали участие Премьер-министр Украины Николай Азаров, народные 
депутаты, сотрудники Администрации Президента Украины. Основными документами, 
представленными к рассмотрению, были проекты Национальной стратегии развития 
образования на 2012-2021 гг., Государственного стандарта базового и полного среднего 
образования и новая редакция Закона «О высшем образовании». 

Особый интерес у представителей высшей школы вызвал последний документ. В 
Верховной Раде есть несколько его вариантов. Один из них был представлен 
Министерством образования и науки, молодежи и спорта Украины. Народный депутат 
Украины от Партии регионов Юрий Мирошниченко в сентябре 2010 года зарегистрировал 
в Раде свой законопроект № 7174 «О высшем образовании», предусматривавший 
расширение финансовой автономии вузов и упрощение процедуры лицензирования 
учебных заведений. В конце мая документ был внесен на рассмотрение Верховной Рады, 
однако парламент вернул его на доработку. 

Обсуждение новых редакций Закона продолжается в постоянных комиссиях, на 
круглых столах уже почти два года. 

Участники форума даже обратились к Президенту с просьбой внести на 
рассмотрение Верховной Радой редакцию закона от Министерства как первоочередную. 

К чему такая принципиальность? 
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Попробуем разобраться. Как рассказал корреспонденту «ОИ» член совета ректоров 
Одесского региона, ректор ОНУ им. И. И. Мечникова Игорь Коваль, с принятием этого 
Закона появится возможность «выравнять» систему высшего образования Украины по 
отношению к таковым в большинстве развитых стран мира. Этого можно добиться, 
выстраивая определенные квалификационные уровни: младший специалист, бакалавр, 
магистр, доктор философии, доктор наук. Далее необходимо изменить типы высших 
учебных заведений. Они будут определяться уже не по уровням аккредитации. В Украине 
должны остаться университеты, которые разделятся на классические и профильные, 
академии и колледжи – профессиональные и общего характера. 

В проекте Закона заложены положения, которые позволят усилить автономию 
высших учебных заведений. В особенности это касается национальных университетов. 
Также планируется ввести новую категорию «вышек» – исследовательские университеты. 
Такие учебные заведения есть уже в Российской Федерации и США. 

Существует тридцать три параметра, по которым определяется исследовательский 
университет. 

Национальные и исследовательские университеты получат высокую степень 
автономии с точки зрения определения возможности присвоения ученых степеней и 
научных званий, планирования рабочей нагрузки, утверждения учебных планов, 
дисциплин. 

Что касается количества вузов, то определенная, как принято толерантно говорить, 
оптимизация высших учебных заведений обязательно произойдет. 

Как относятся к грядущему реформированию представители высшей школы? 
– Идеальных законов не бывает, – говорит И. Коваль. – Не без изъянов и этот 

законопроект. Но он может дать ощутимый импульс по нескольким направлениям. 
Украина не так богата, чтобы позволить себе более восьмисот вузов разных форм 
собственности, в том числе свыше трехсот пятидесяти государственных высших учебных 
заведений. 

– Согласно статистике, на сегодняшний день в среднем восемь с половиной из 
десяти выпускников школ могут поступить в университеты. Не слишком ли много? 

– Упомянутая ситуация привела к тому, что мы потеряли конкурентную среду. А 
это ежегодно сказывается на качестве знаний абитуриентов, следовательно, и наших 
выпускников. 

Замечу, мировая тенденция сегодня такова, что финансы концентрируются в 
наиболее крупных научных, учебных заведениях, а не распыляются. Нужно создавать 
мощные высшие школы, а не размазывать этот скудный бюджетный паек на мелкие вузы. 

Как скоро ждать преобразований в вузах нашего города и какие они будут иметь 
последствия, пока неизвестно. Одно ясно: 8,5 выпускникам придется несладко в 
следующем году, если в ВР примут новую редакцию Закона. А пока дебаты на эту тему 
продолжаются. 

 
Кристина Виер 

// Одесские известия. – 2011. – 15 ноября (№ 127). – С. 6. 
 

Сергей Гриневецкий наградил студентов именными стипендиями 
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Народный депутат Украины, первый заместитель председателя Комитета 

Верховной Рады по вопросам национальной безопасности и обороны Сергей Гриневецкий 
22 ноября в Золотом зале Одесского литературного музея наградил именными 
стипендиями победителей Всеукраинской студенческой олимпиады за 2009-2010 учебные 
годы. 

Премии получили 10 студентов: по экологии – Алла Конькова (Одесский 
государственный экологический университет); по безопасности жизнедеятельности – 
Фёдор Дивинский (Одесская государственная академия); по фармакологии – Екатерина 
Ковалевская (Одесский национальный медицинский университет); по психологии – 
Василина Демирова (Южноукраинский национальный педагогический университет 
им. К. Д. Ушинского); по дошкольному воспитанию – Оксана Дениченко 
(Южноукраинский национальный педагогический университет им. К. Д. Ушинского); по 
менеджменту организаций – Константин Свекла (Одесский национальный экономический 
университет); по технической диагностике компьютерных систем и сетей – Сергей 
Милейко (Одесский национальный политехнический университет); по искусству – Гаянэ 
Арутюнян (аспирантка Одесской государственной музыкальной академии 
им. А. В. Неждановой, лауреат международных конкурсов); по журналистике 
(издательскому делу и редактированию, рекламе и связям с общественностью) – Наталия 
Стоянова (Одесский национальный университет им. И. Мечникова); по экономической 
безопасности – Андрей Герасименко (Одесский национальный университет 
им. И. Мечникова). Награждены также их научные руководители. 

 
// Вечерняя Одесса. – 2011. – 24 ноября (№ 177). – С. 1. 

 
Вручены стипендии победителям студенческих олимпиад 

 
В Одесском литературном музее состоялось вручение стипендий студентам 

высших учебных заведений города, ставшим победителями на всеукраинских олимпиадах 
по гуманитарным наукам. 

Студентов и их преподавателей поздравил народный депутат Украины Сергей 
Гриневецкий. Он пожелал победителям дальнейших успехов, творческого вдохновения и 
полезных разработок, которые в дальнейшем являлись бы основой для научной работы в 
регионе. 

– Такие стипендии – это хороший стимул для того, чтобы привлечь молодых людей 
в науку, дать возможность раскрыть свои способности. Помогая им, мы развиваем 
будущее области, ведь развитие науки уже давно стало решающим фактором в 
формировании научного потенциала страны, – отметил народный депутат. 

По словам ректора ОНУ имени И. И. Мечникова Игоря Коваля, эти студенты – 
настоящие первоклассники. В том смысле, что они создают первоклассные работы, у них 
первоклассные научные руководители и учебные заведения. 

– Мы надеемся, что в дальнейшем таких студентов станет больше. Такие 
стипендии этому способствуют. Только страна, в которой работают 
высококвалифицированные кадры, имеет будущее и перспективы, – сказал Игорь Коваль. 
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Ирина Валентинова 

// Одесский вестник. – 2011. – 24 ноября (№ 197). – С. 2. 

 
Именные стипендии от народного депутата 

 

 
 

В золотом зале Одесского литературного музея состоялась восьмая церемония 
вручения именных стипендий Сергея Гриневецкого победителям Всеукраинских 
студенческих олимпиад и их научным руководителям. 

Надо отметить, что сезон 2009-2010 учебного года оказался для наших земляков 
очень успешным. Десять победителей представляли вузы Одессы. 

В свойственной ему манере тонкого анализа происходящего народный депутат 
Украины Сергей Гриневецкий прокомментировал итоги выступления одесситов: 

– По списку победителей можно сделать интересный доклад о том, как правильно 
обустроить наше государство, ориентируясь на основные приоритеты современного мира. 
Например, лучшей была признана работа по экологии студентки Экологического 
университета Аллы Коньковой. Это один из пяти приоритетов для Европейского Союза 
наряду с поиском путей предотвращения техногенных и климатических угроз. Или сфера 
фармакологии. Вопрос, как и чем лечить самые серьезные заболевания, актуален для 
медиков во всех странах мира. Здесь отличилась студентка Медицинского университета 
Екатерина Ковалевская. Кризис общества требует профессионального диагноза того, что 
происходит не только в экономике, но и с людьми, и как воспитывать подрастающее 
поколение. В номинации «психология» победительницей признали студентку 
Южноукраинского педуниверситета им. К. Д. Ушинского Василину Демирову, а в 
номинации «дошкольное воспитание» – студентку того же вуза Оксану Дениченко. 
Лучшей формой дипломатии можно назвать искусство. Оно вечно, пока финансируется. 
Поэтому в условиях, когда искусство мало поддерживается государством, особенно 
приятна победа аспирантки Музыкальной академии им. А. В. Неждановой, лауреата 
международных конкурсов Гаянэ Арутюнян. 

Две победы также на счету студентов ОНУ им. И. И. Мечникова. В номинации 
«журналистика» лучшей стала Наталия Стоянова, в номинации «экономическая 
безопасность» – Андрей Герасименко. Победителем среди знатоков менеджмента 
организаций назвали студента Экономического университета Константина Свеклу. Еще 
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два победителя Всеукраинских олимпиад на момент вручения именных стипендий Сергея 
Гриневецкого находились на международных конференциях. Победитель в номинации 
«техническая диагностика компьютерных систем и сетей» студент Политехнического 
университета Сергей Милейко в Англии, а сильнейший в номинации «безопасность 
жизнедеятельности» студент Академии холода Федор Дивинский – в Словакии. 

Сергей Гриневецкий посетовал, что пока наша страна занимает лишь 68-е место по 
развитию науки и инновационных технологий. За годы независимости мы потеряли 
порядка 6 тысяч видных ученых и 100 тысяч высококвалифицированных рабочих. На 
развитие науки у нас направляется всего 0,4 % внутреннего валового продукта. Это в 3 
раза меньше, чем в России, в 18 раз меньше, чем в Бразилии, в 34 раза меньше, чем в 
Южной Корее и в 70 раз меньше, чем в США. 

В заключение Сергей Гриневецкий пожелал победителям олимпиад реализации их 
научного потенциала, чтобы им никогда не захотелось оставить занятия наукой. Потому 
что передовая наука – это одна из важнейших основ мощного государства. 

 
Светлана Комисаренко 

// Одесские известия. – 2011. – 24 ноября (№ 131). – С. 4. 
 

Студенческие старты 
 

Продолжается областная Спартакиада высших учебных заведений Одесщины, в 
программе которой 28 дисциплин. 

Финишировали соревнования по настольному теннису с участием 18 команд. 
Чемпионом стала команда национального университета имени И. И. Мечникова. 

Второе место заняли представители Южноукраинского педагогического университета, 
третье – национального политехнического университета. В престижную шестерку вошли: 
студенты-медики, юристы, строители-архитекторы. 

Мужской волейбольный чемпионат еще не завершен, но тройка призеров уже 
известна. Это команды университета «Национальная юридическая академия» (I место), 
национального университета имени И. И. Мечникова (II) и национального 
политехнического университета (III). 

 
Евгений Александров 

// Одесские известия. – 2011. – 26 ноября (№ 132). – С. 11. 
 

О традициях украинского меценатства – на научной конференции 
 

На историческом факультете Одесского национального университета имени 
И. И. Мечникова проходит всеукраинская научная конференция «Традиции украинского 
меценатства на юге Украины», посвященная 150-летию со дня рождения Евгения 
Харлампиевича Чикаленко. 

Общественный деятель, журналист, меценат украинской культуры Евгений 
Чикаленко был основателем общества украинских прогрессистов, автором 
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«Воспоминаний» и «Дневников». Он был человеком, сформулировавшим однажды: 
«Любить Украину нужно не только до глубины души, но и до глубины кармана». 

С посвященными ему докладами на конференции выступили ученые, краеведы, 
представители общественных организаций Одессы, Киева, Днепропетровска. Также в 
программе конференции демонстрация документального фильма «Миссия Евгения 
Чикаленко». 

 
// Вечерняя Одесса. – 2011. – 8 декабря (№ 185). – С. 1. 

 
«Без претензії на місце в історії» 

 
До 150-річчя з дня народження Євгена Чикаленка на історичному факультеті 

ОНУ ім. І. І.Мечникова – властиво, кафедрою історії України – проведена наукова 
конференція «Традиції українського меценатства на Півдні України». 

Цієї осені про Євгена Чикаленка написано багато. Але назагал – дуже мало, коли 
взяти під увагу увесь спектр українських ЗМІ. Не відзначили цю дату на державному 
рівні, і дуже шкода, тому що традиції українського меценатства, започатковані ще 
Євгеном Чикаленком, сьогодні саме на часі. Якщо держава в особі її очільників «забуває» 
– часто цілком свідомо – про розвиток національної культури, національної освіти (ба 
навіть ліквідовуючи її національну основу), взагалі не розвиває української справи, то 
якраз слід подумати про це меценатам-патріотам. Мільйонерів у нас багацько, та от біда: 
гроші вони роблять (саме роблять, а не заробляють) задля нового, іноді просто 
фантастичного особистого збагачення. І скарги на те, що в держави нема грошей, аж 
смішно слухати – смішно і гірко. Бо ж грошей – гори. А на українську справу – катма. 

Євген Чикаленко свої гроші заробляв. Не визискуванням селян, хоч був великим 
землевласником, не якимись фінансовими іграми тощо. Він провадив своє господарство, 
керуючись новітніми науковими досягненнями у цій галузі. Його маєток, усі його статки – 
це було джерело, з якого черпав на скромний прожиток та на громадські справи. Коли ж 
не вистачало на якісь особливо дорогі проекти, він просто продавав землю. Як-от у 
ситуації з утримуваною ним газетою «Рада», яку видавав своїм коштом дев’ять років 
поспіль, попри те, що її часто забороняли. Вкладав і вкладав у газету гроші, продаючи 
ґрунти на Херсонщині та незважаючи на безпідставні звинувачення у тому, що газета 
виходить на австрійські гроші. Бо розумів, що то є правдиве українське слово для 
колонізованої нації. Цим у контексті всієї своєї діяльності прагнув розбудити народ. 
Вкладав свої зусилля і в наукову сферу, і в те, що називаємо культуртрегерством, щоби 
українство ширилося серед тих, хто уяви не мав про свою національність, допомагаючи 
тим, хто свідомо починав боротьбу за права цього етносу. 

Його діяльність мала загальнонаціональний вимір. «Любити Україну не тільки до 
глибини душі, в й до глибини кишені» – цей вислів Євгена Чикаленка став крилатим і не 
втрачає своєї актуальності й понині. Дедалі більше втягуючись у визвольний рух, Євген 
Чикаленко, одначе, не сприйняв соціалістичного спрямування Центральної ради – хоч і 
був одним із її засновників. Відхиляв і неодноразові пропозиції очолити уряд або ж увійти 
до його складу – тут уже говорила його скромність. Умів прогнозувати політичну 
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ситуацію. Був переконаний, що Україні важко очікувати позитивних вітрів зі сходу, бо 
тамтешнє ставлення до української незалежної держави добре відоме. 

У селі Перешори (нині це територія Котовського району), де жив Євген Чикаленко, 
це ім’я пам’ятають ще й по сьогодні, хоч уже минуло понад сто років. У часах селянських 
заворушень його садибу не чіпали, обходили. Тому що був незвичайним паном. Нині на 
тому місці – лише зарослі бур’яном камені фундаменту. Майже нічого не залишилося і від 
самих Перешор. 

Ми звично кажемо: час – найбільший руйнівник. Це, звісно, так, але й не зовсім 
так. Система, яка прийшла на зміну самодержавству, знищувала не лише певні підвалини, 
життєві традиції – вона прагнула знищити національну пам’ять, як найстрашнішу для неї 
субстанцію. Тож чи треба дивуватися, що сьогодні ми також є свідками нищення 
національної пам’яті? 

На конференції було показано документальний фільм у трьох частинах «Місія 
Євгена Чикаленка», знятий ще 2005 року. Перед глядачами постала жахлива картина 
руйнації, спричинена забуттям та байдужістю. Мимоволі спадала думка: у жодній 
цивілізованій країні щось подібне було б неможливе. Упродовж тридцяти хвилин перед 
очима присутніх пройшло життя Українця з великої літери, патріота, котрий, маючи все 
для того, щоби жити для власного задоволення, усе віддав на визволення України й помер 
емігрантом, покладаючись на ласку чехословацького уряду Масарика, котрий дав 
притулок багатьом українцям-вигнанцям. А поряд з тим неважко було вжахнутися й 
навіть обуритися та перейнятися гнівом від побаченого запустіння та безпам’ятства. 

Ту картину доповнили своєю розповіддю учасники конференції, котрі кілька днів 
перед тим побували у Перешорах. Побачене ними жахне видовисько – заросле травою 
пустирище там, де був колись хутір, зруйнована церква, побудована колись коштом 
Євгена Чикаленка, яку навіть бронетранспортером не змогли добити, а довкола – скелети 
хат, розібрані дахи, побиті вікна... Все це — наче образ тієї руйнівної стихії ординства, яка 
нищить Україну, – властиво, її духовність, національні основи. Скільки ще таких садиб 
геніїв національного духу минулих часів, скільки ще наших духовних святинь уже 
знищено або ж продовжує нищитись?! То – пам’ять народу, яка засвідчує його давні 
традиції, його культуру... 

Там, на хуторі, колись бував Михайло Грушевський, інші відомі діячі. Там 
похований син Євгена Чикаленка – Левко, і могила його занедбана, у бур’янах... І там, 
попри все, ще пам’ятають це ім’я: Чикаленко... 

Перша частина конференції – «Доба Чикаленка» – тісно перепліталася з другою, 
під час якої були виголошені доповіді та повідомлення про напрямки діяльності, родинні 
та ділові зв’язки Євгена Харлампійовича. Та основна увага була зосереджена саме на 
проблематиці меценатства у ХІХ столітті та на початку ХХ. Поряд з тим, конференція не 
лише вшанувала пам’ять нашого краянина, а й порушила економічні аспекти. Зокрема, 
було презентовано видання Інституту суспільних досліджень (м. Дніпропетровськ), і серед 
них – книжка «Формування економічної платформи українського націоналістичного руху 
у 1920-1950-х роках». Чи бодай чули про неї наші високопосадовці? Не кажучи вже про 
постать Євгена Чикаленка. 

Учасники конференції заторкнули також питання увічнення пам’яті видатного 
нашого земляка. Ця постать, як було наголошено, вимагає ґрунтовної та повноцінної 
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монографії. А винесені в заголовок слова сказав про Євгена Чикаленка Євген Маланюк, 
ще одна визначна постать нашої культури. 

 
Роман Кракалія 

// Чорноморськi новини. – 2011. – 24 грудня (№ 101/102). – С. 7. 

 
Праздничный подарок студентов 

 
Студенческий профком Одесского национального университета имени 

И. И. Мечникова устроил для воспитанников Троицкой специальной 
общеобразовательной школы-интерната для детей с недостатками умственного развития 
незабываемый праздник. 

Сперва в его рамках воспитанники Одесской музыкальной школы № 1 под 
руководством Ольги Леоненко подарили концерт с композициями, исполненными на 
бандурах и аккордеоне. А участник шоу «Україна має талант» Артем Черлат подарил 
зрелище, восхитившее и детей, и взрослых, – «Фаер шоу». 

В завершение студенты университета раздали детям подарки и сладости. 
Присутствующие на празднике заместитель председателя районного совета Татьяна 

Мовчан, депутат райсовета Валерий Бондаренко и главный специалист по вопросам 
внутренней политики райгосадминистрации Вероника Науменко рассказали студентам, 
что районная власть совместно с депутатами всех уровней постоянно заботится о 
подрастающем поколении. 

 
// Одесские известия. – 2011. – 29 декабря (№ 146). – С. 2. 

 
Образованию нужны рациональные подходы 

 
Вопросы образования и науки являются важнейшей составляющей жизни любой 

страны, любого региона или крупного города. Они и стали предметом для разговора с 
председателем постоянной комиссии Одесского городского совета по науке и 
просвещению старшим преподавателем кафедры археологии и этнологии Украины 
Одесского национального университета имени И. И. Мечникова Александром Васильевым. 
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– Александр Александрович, что представляет собой возглавляемая вами 
комиссия и каковы приоритеты ее деятельности? 

– Если говорить о составе комиссии, то она немногочисленна. В нее, помимо 
меня, входят еще два депутата горсовета – начальник управления прессы и информации 
Одесской облгосадминистрации Александр Мирошниченко и ректор Одесского 
национального политехнического университета Геннадий Оборский. 

Когда комиссия была сформирована в новом на тот момент составе городского 
совета, то мне, как председателю, пришлось столкнуться с неожиданной ситуацией: от 
деятельности наших предшественников не осталось каких-либо документов, 
позволяющих выяснить что-либо о направлениях и результатах их работы. Это выглядело 
особенно странным в свете тех обстоятельств, что образовательная и научная сферы – 
важный сегмент городского управления. А если рассматривать вопрос в свете бюджетных 
цифр, то это ровно треть всей расходной части городского бюджета – самая большая 
статья. 

Кроме того, всем известно, насколько данная сфера проблемна - мы постоянно 
слышим о поборах в школах, других негативных явлениях. Как преподаватель 
университета, вполне могу говорить о снижении образовательного уровня абитуриентов - 
выпускников школ. 

Что же касается приоритетов, то не могу сказать, что за первый год своей 
деятельности наша комиссия создала предпосылки к реформе или комплексной 
программе изменений. И это связано с объективными обстоятельствами. 

Образовательная сфера – тонкая и деликатная, здесь нельзя рубить с плеча. В этой 
связи с первых шагов нашей работы особую значимость приобрели контакты с 
общественностью. Родительские комитеты, инициативные группы граждан, 
общественные организации, имеющие отношение к образованию, их предложения и 
запросы вошли в зону нашего внимания и изучения. Что касается основной цели, то она 
состоит в создании единой образовательной системы, включающей управленческую 
надстройку и педагогический состав с одной стороны, «профильных» депутатов - с другой 
и родительскую общественность – с третьей. Как вы понимаете, задача не из легких. 

– Можно ли говорить о каких-либо изменениях в образовательной системе 
города, ставших реальностью благодаря деятельности комиссии в минувшем году? 

– Прежде всего, скажу о собственном, достаточно критическом, отношении к 
той системе распределения обязательств, функций и возможностей, которая на 
сегодняшний день сложилась в нашем образовании. С одной стороны, обеспечение 
учебного процесса, а также содержательная сторона образования жестко 
регламентируются законодательством Украины и министерством. 

С другой стороны - непосредственное администрирование образовательного 
процесса возложено на местное самоуправление. И, наконец, следует напомнитъ, что тот 
объем бюджетных средств, который нам делегируется центральным бюджетом, явно 
недостаточен не только для развития системы образования, но и для поддержания ее 
жизнедеятельности. 

Одну из своих задач видим в наполнении этой системы содержанием 
«одессоведческого» свойства. Об этом говорит каждая новая городская власть, что-то 
здесь делается, действуют какие-то факультативы. Мы хотим это направление 
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систематизировать. В первую очередь это касается литературы. Согласитесь, представить 
себе русскую литературу без Одессы невозможно. Складывается парадоксальная ситуация 
- по сути, наша одесская литература для наших детей, вопреки всякой логике, является 
иностранной. Образование не может строиться на абсурде, здесь требуются 
исключительно рациональные подходы. Это же касается исторической науки. 

– О теме русского языка. Есть люди, которые считают, что проблема надуманна 
и стала предвыборным инструментом. Каково ваше отношение к этому вопросу? 

– Тема русского языка стала актуальной для действующей власти не перед 
последними по времени выборами, а сразу после них. В городском совете была создана 
соответствующая комиссия. Львиная доля ее работы также посвещена укреплению роли 
русского языка в образовании на основе законодательства. 

Некоторые ответственные лица сегодня заявляют: дескать, пусть Верховная Рада 
примет закон о языках, тогда мы будем что-то делать. Считаю, что это лукавая либо 
просто безграмотная позиция - эти вопросы вполне можно решать в рамках действующих 
законов, которые никто не отменял. Что же касается якобы надуманности этой проблемы, 
то об этом лучше спросить самих одесситов. 

– Любая беседа на тему образования сегодня невозможна без того, чтобы не 
затронуть вопросы, связанные с Болонским процессом. Какова позиция комиссии? И все 
ли было плохо в старой системе еще советских времен? Конечно, новая терминология в 
виде «бакалавров» и «магистров» привлекательна, но... 

– Если говорить о деятельности комиссии, то сегодня нет рычагов и возможностей 
для внесения изменений в сложившийся порядок. В то же время то, что мы называем 
«Болонским процессом», касается высшей школы. Как преподаватель, скажу, что система 
образования не существует сама по себе. Она всегда выполняет некий социальный заказ и 
должна соответствовать запросам общества – тогда общество систему «кормит». К 
примеру, советская система образования была построена по так называемому 
«политехническому» принципу, по которому ставился акцент на подготовку 
квалифицированных кадров для промышленности – инженеров, рабочих. Сегодня же, в 
силу известных причин, такого «промышленного запроса» нет. 

Что же касается непосредственно Болонского процесса, то его сущность 
заключается в том, чтобы обеспечить максимально эффективную систему на основе  
обеспечения мобильности учащихся и преподавательского состава университетов. Логика 
состоит в том, что преподаватель читает курс, скажем, две недели в одном университете. 
Затем его приглашают в другой университет, затем – в третий… 

То есть в течении года осуществляется перемещение в пределах «болонского» 
процесса. Также и студенты должны иметь возможность не только выбирать курс в 
рамках одного университета, а в течении пяти или шести лет поучиться в трёх или 
четырёх вузах страны. 

А что мы видим у нас? Существует своего рода «крепостное право», наличествует 
система налогообложения, закрепляющая эту ситуацию. Даже, если в рамках одного 
университета, условно говоря, я преподаю на другом факультете, то я уже – совместитель, 
что и фиксируется при налогообложении. Естественно, руководители не горят желанием 
брать никаких совместителей. 

 – Получается, чиновники выхолащивают смысл Болонской системы… 
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 – Именно так. Вот сейчас по окончании семестра в вузах заполняют ведомости, 
которые обретают вид невероятно сложного документа. Казалось бы, ничего сложного – 
фамилии и оценки. Перед преподавателем шкала – количество баллов от нуля до ста. Во 
второй графе – европейский буквенный код, в третьей – оценка по национальной шкале… 

Здесь уже о прагматичном или хотя бы разумном подходе говорить не приходится. 
Очевидно, в таких порядках заинтересована, прежде всего, бюрократическая система. 
Касты бюрократов есть везде, в том числе в каждом университете. Вместо внедрения 
рациональных новшеств они думают о том, как усложнить жизнь преподавателю. 
Сегодня, к сожалению, разговоры о Болонском процессе ведутся большей частью в 
интересах этой бюрократии. Эту ситуацию следует менять. 

 
Валентин Константинов 

// Одесский вестник. – 2012. – 14 января (№ 4/5). – С. 4. 
 

Газета в эпоху перемен 
 

Как часто мы слышим о том, как плохо жить в эпоху перемен... Однако опыт 
истории – что всеобщей, что нашей, городской, – говорит: жалобы эти присущи людям 
слабым и ленивым. Сильные и талантливые как раз в подобные ключевые моменты 
стремятся реализовать по максимуму свои способности, порой за считанные годы 
воплощая в жизнь вековые чаяния лучшей части народа... 

Переломный этап жизни и Российской империи, и нашего города после поражения 
в Крымскую войну и смерти Николая Первого был нелегким. И тем не менее молодой 
император Александр Второй нашел в себе мужество открыть эпоху великих реформ. 
Освобождение крестьян, преобразование армии и судебной системы, общее «потепление» 
внутриполитической жизни в стране... Одесса, бывшая еще недавно южной столицей, 
потеряв и утратив свое значение – режим порто-франко – и роль ведущего экспортно-
импортного порта Черноморья, имела все шансы скатиться до уровня рядового 
провинциального города. Однако ей действительно везло на талантливых и смелых 
руководителей всероссийского масштаба! Мы уже писали и о генерал-губернаторе графе 
А. Г. Строганове, и о городских головах той эпохи С. С. Яхненко и H. A. Новосельском. 
Ведь именно тогда уже не молодой, но полный энергии и понимания необходимости 
глобальных перемен Строганов вместе с Яхненко разработал уникальное Городовое 
уложение, сделавшее наш город своеобразным полигоном новой модели взаимодействия 
города и губернии. По существу, Строганов сознательно пошел на передачу львиной доли 
вопросов управления городской жизни в руки реального, а не декоративного 
муниципалитета. И вскоре сей прогрессивный опыт был распространен на всю империю. 
Да и только благодаря жесткой позиции Строганова, пошедшего против воли и 
Александра Второго, и министра внутренних дел Валуева, Новороссийский университет 
был открыт именно в Одессе. Ведь при дворе существовало четкое мнение о 
необходимости создания его в Николаеве. И только убежденность Строганова, 
подкрепленная и его личным влиянием на императора, и мнением дворянства Юга, 
позволила реализовать идею Пирогова о преобразовании Ришельевского лицея в 
истинный центр науки огромного края. 
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Одними из тех, кто буквально нес свет просвещения в Новороссии, были и первые 
редакторы переданного лицею, а потом и университету «Одесского вестника» – 
профессора Александр Михайлович Богдановский и Александр Иванович Георгиевский. 
Оба они в то время были совсем молодыми учеными, не достигшими 30-летнего возраста, 
оба с блеском закончили Московский университет. И криминолог Александр 
Богдановский, занимавшийся изучением доселе актуальной 

проблемы малолетних преступников и оставивший интересные даже сегодня труды 
на эту тему, и историк Александр Георгиевский, писавший о Галлии времен Юлия Цезаря, 
были людьми разносторонних интересов и широких взглядов. Говоря нынешним языком, 
им были присущи высокая социальная активность и четкая принципиальная позиция. 
Именно поэтому они и участвовали в подготовке реформы городского управления, и живо 
откликались на все городские проблемы. В их руках газета превратилась из официоза в 
живое, остро реагирующее на самые болезненные вопросы города и страны издание. 
Причем, подходя к ним не с позиции нигилистов, звавших не к разумным реформам, а к 
топору и бунту, но с точки зрения здравой государственности либерального толка. 

К примеру, Александр Георгиевский с самого начала редакторской карьеры 
огромное внимание уделял вопросу расширения прав евреев, возможности получения им 
доступа к высшему и среднему образованию. И в «Одесском вестнике», и в приложении к 
нему – «Новороссийском литературном сборнике» – публиковались проблемные 
материалы крупного еврейского публициста О. Рабиновича, посвещенные жизни  весьма 
значимого национального меньшества города и империи. Следует заметить, что сия 
«крамольная» точка зрения была поддержана и Строгановым, считавшим решение 
еврейского вопроса необходимым для цивилизованности страны, и Пироговым, и 
Яхненко. На протяжении долгих лет Георгиевский, бывший одним из реформаторов 
системы  образования в стране и с 1866-го по 1881 год редактировавший уже 
всероссийский «Журнал Министерства народного просвещения», настаивал на 
интеграции евреев в российкое общество и возможно получения ими светского, а не 
узконационально-религиозного образования. Причем ссылался он в своих трудах на опыт 
европейских стран. 

Точно так же Богдановский, бывший одним из ближайших соратников 
С. С. Яхненко в деле реформирования городского управления, отстаивал необходимость 
минимального вмешательства государства в деловую жизнь и приветствовал 
освобождение крестьян. Недаром именно он со слезами на глазах читал вслух 
Императорский манифест о Великой реформе на приеме у Семена Яхненко, выходца из 
семьи недавних крепостных... И в этом крайне актуальном вопросе мнение губернатора 
Строганова, аристократа и владельца тысяч крещеных душ, было на стороне тех, кто 
считал необходимым освобождение с землей… 

Одним словом, газета шла в ногу со временем, порой даже опережая его, не боясь 
поднимать острые проблемы и порой вызывая обвинения в «либерализме и радикализме», 
занимаясь и вопросами взаимоотношений рабочих и хозяев, становлясь на сторону 
обманутых, защищая интересы горожан от нечистых на руку торгашей и дельцов. Причем 
надо отдать должное властям (что городским, что губернским), те воспринимали здравую 
критику не как «подрыв устоев», а как сигналы о неблагополучии и необходимости 
разумного вмешательства. 
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Скажем прямо: эпоха соредакторства Богдановского и Георгиевского, совпавшая с 
лучшим периодом царствования Царя-Освободителя, была одной из лучших в истории 
«Одесского вестника». Тем уроком, который оставили нам эти талантливые ученые и 
истинные просветители нашего города и страны. 

 
Игорь Плисюк 

// Одесский вестник. – 2012. – 17 января (№ 6). – С. 4. 
 

Новые звезды одесской астрономии 
 

 
Валерия Дукова 

 
В январе в помещении планетария при кафедре астрономии физического 

факультета Одесского национального университета им. И. И. Мечникова (ОНУ) 
состоялась конференция секции астрономии Одесского отделения Малой академии наук 
(МАН) при областном гуманитарном центре внешкольного образования и воспитания. 
Было представлено 23 работы, посвященные изучению различных космических объектов 
и процессов. 

Цикл серьезных научных работ подготовлен под руководством аспирантки 
кафедры «Высшая и прикладная математика» Одесского национального морского 
университета Натальи Вирниной. Успешно дебютировав как научный руководитель в 
прошлом году, на эту конференцию она подготовила трех школьников разных классов. 
Они научились проводить собственные наблюдения, управляя через Интернет 
телескопами-роботами, обрабатывать полученные изображения звездного неба при 
помощи специализированных компьютерных программ. Три работы, посвященные 
исследованию разных астрофизических объектов, готовятся к печати в научных журналах. 

Дипломом первой степени награждена Валерия Дукова (ОЗОШ № 82), измерившая 
блеск, длину комы и хвоста кометы Еленина C/2010XI – первой из комет, открытых в 
России. На втором месте 8-классница Мария Радионова (Мариинская гимназия), которая 
рассмотрела изменения двойных систем с нестабильными кривыми, связанными с 
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пятнистостью звезд. Третье место занял Максим Могорян (9-й класс Мариинской 
гимназии), который исследовал изменения орбитального периода затменной двойной 
звезды XY Волопаса. 

Дипломом второй степени награжден также Роман Солецкий – 6-классник частной 
школы «Гармония». Он не только решил все задачи теоретического тура, но и провел 
расчеты температур планет других звезд, используя опубликованные данные о 
светимостях центральных звезд планетных систем и расстояниях до планет. Из более чем 
трех сотен известных планет лишь одна очень похожа по своим характеристикам на 
Землю. Она находится от нас на расстоянии 20 световых лет. Руководитель вундеркинда – 
Владислава Марсакова, доцент кафедры астрономии физического факультета Одесского 
национального университета им. И. И. Мечникова, которая руководит бесплатной 
молодежной астрономической школой. Также под ее руководством определил высоты 
некоторых гор на Луне 11-классник Владислав Дашко (Приморский лицей). 

Роман Статкин, 10-классник Болградского учебно-воспитательного комплекса, 
представил результаты двухлетних наблюдений метеорного потока Альфа Ауригиды и 
награжден дипломом 3-й степени. Всего из Болграда были представлены 4 работы, 
выполненные под руководством учителя-энтузиаста Валерия Андреевича Димитрова. 

Интересную работу представил и 10-классник Алексей Шатога из Петровки, 
который на языке визуального программирования «Скретч» сделал оболочку для 
информации о созвездиях. А 9-классник Олег Бобров определил радиус земной тени по 
собственным фотографиям лунного затмения. 

Для меня же эта конференция стала юбилейной – я руководил жюри секции 
астрономии в 25-й раз. 

Отметим, что почти у всех участников были прекрасные компьютерные 
презентации. Так что знания и умения, полученные на занятиях астрономией, весьма 
пригодятся, чем бы в дальнейшем «юные академики» ни занимались. Пожелаем же 
«научной элите» энтузиазма и все более ощутимых успехов! 

 
Иван Андронов 

Профессор ОНМУ 
// Вечерняя Одесса. –2012. – 7 февраля (№ 18). – С. 3. 

 
Чтя и живых, и павших 

 
Сегодня, в 12.00, в военно-историческом музее Южного оперативного 

командования начнется встреча молодежи Одессы с ветеранами локальных войн, 
посвященная Дню воина-интернационалиста. 

Участники встречи – студенты Одесского национального университета 
имени И. И. Мечникова, воспитанники военного лицея, военнослужащие Южного 
оперативного командования будут иметь возможность услышать воспоминания и 
размышления главного военного советника Вооруженных сил Республики Афганистан в 
1975-1979 годах, генерал-лейтенанта Л. Горелова; председателя Одесского областного 
Комитета ветеранов войны в Афганистане, бывшего разведчика, участника боевых 
действий, кавалера ордена «За заслуги» и медали «За отвагу» В. Переверзева; 
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председателя Ассоциации инвалидов локальных войн «Ренессанс Одессы», участника 
боевых действий, сапера, подполковника, кавалера орденов Красной Звезды и «За службу 
Родине» М. Овчаренко; председателя Союза ветеранов Афганистана и Вооруженных сил, 
участника боевых действий, санинструктора, кавалера ордена Красной Звезды и медали 
«За отвагу» И. Стокича и других ветеранов локальных войн. 

Во встрече примут участие дипломаты Генерального консульства Российской 
Федерации в Одессе. 

Участники в ходе этого мероприятия почтят память всех бывших советских 
воинов, погибших в Афганистане и умерших от ран, полученных в той жестокой войне, 
уже в мирное время. 

С верой в солдата 
В области стартовала информационно-патриотическая акция «Мы верим в тебя, 

солдат!», направленная на повышение престижа и привлекательности военной службы. 
Инициаторами мероприятия выступают руководство Южного оперативного 

командования, воздушного командования «Юг», Западной военно-морской базы при 
поддержке офицеров регионального медиа-центра Министерства обороны Украины, 
ветеранов Вооруженных сил, а также средств массовой информации. 

В рамках акции в Одесской, Николаевской и Херсонской областях предусмотрены 
мероприятия по чествованию лучших воинов Вооруженных сил Украины, встречи в 
воинских частях будущих призывников с нынешними защитниками Отечества, 
ветеранами военной службы, а также военно-спортивные соревнования и игры. 

В пресс-службе Министерства обороны Украины отметили, что «представители 
общественных организаций, деятели культуры, военнослужащие, журналисты и молодежь 
хотят напомнить широкому кругу общественности о важности военной службы, 
сфокусировать внимание общества на героической профессии защитника Отечества». 

– Сегодня крайне важно провести каждое мероприятие с теплом и любовью. Наш 
солдат заслуживает того, чтобы общество обратило внимание на человека, который 
защищает мир и покой граждан, управляет военной техникой на земле, в море и в небе, 
несет боевое дежурство на современных комплексах, выполняет задачи в чрезвычайных 
условиях, – подчеркнул начальник территориального управления ЮжнОК генерал-майор 
Александр Розмазнин. 

 
// Одесские известия. – 2012. – 14 февраля (№ 16). – С. 2. 

 
Особенные дети любят жизнь 
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Рождение первенца и приятные хлопоты – покупка одежды и игрушек. Это 
счастливое время окрыляет двух взрослых людей. Но неожиданно сказка разбивается о 
каменную стену резким звуком бьющегося стекла – у ребенка аутизм. Оцепенение 
родителей: «Это ошибка, неверный диагноз, нужно обследоваться еще…» Но ребенок по-
прежнему молчит, его взгляд и мысли где-то далеко… 

Мы уже обращались к теме детского аутизма. «ОИ» рассказали о 
реабилитационном центре на улице Гайдара в Одессе и специалистах, занимающихся 
психологической коррекцией детей с данным отклонением. Возрастающее количество 
малышей из разных стран, пораженных аутизмом, заставляет говорить об этом 
заболевании как о серьезной проблеме современности. 

Первые случаи аутизма диагностированы в 1943 году. Но и до сих пор ученые 
ведут споры о причинах его возникновения. Об одной из них рассказала академик НАН 
Украины, заведующая кафедрой дифференциальной и специальной психологии ОНУ 
им. И. И. Мечникова, доктор психологических наук, профессор Татьяна Павловна 
Висковатова. Как психолог, она начинала работу с изучения проблем задержки 
психического развития, детского церебрального паралича, а потом и аутизма, которым 
занимается уже более 10 лет. 

С точки зрения Т. Висковатовой, заболевание начинается еще во время 
внутриутробного развития. И его причина – страх, испытанный ребенком. Внезапный 
испуг или стресс, пережитый матерью, заставляет ее психику ставить защитный барьер, 
внутренне группироваться. В это время нервную систему по своему напряжению и 
динамическим характеристикам можно сравнить с электрическим трансформатором. Но 
вот все закончилось. Постепенно нервное напряжение стихает, однако повышенный 
уровень электромагнитных колебаний еще сохраняется. Ребенок чувствует все 
«перепады» нервного напряжения матери. Ведь находится он в водной среде, которая, как 
известно, очень чувствительна к любым колебаниям, в том числе и к периодически 
накатывающим волнам негатива. Даже когда стресс миновал, ребенок, еще не родившись, 
замыкается в себе, окружает себя защитой и за ее пределы не выходит. В первую очередь 
нарушается процесс восприятия. В следующие годы своей жизни он так и остается в 
защитном панцире, сооруженном еще в утробе матери. 

Для будущей матери и ребенка особенно опасны стрессы в первый период 
беременности. В те самые 4-4,5 месяцев, когда в коре головного мозга формируются все 
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психические функции. При нестабильном эмоциональном состоянии женщины 
дальнейшее развитие плода трудно предсказать. 

Нам привычны с детства слова «мама», «папа», «я», так же легко мы произносим и 
имена друзей. Аутичный ребенок лишь иногда называет себя по имени, он практически 
никогда не говорит «я», потому что не может себя идентифицировать. Преодолеть 
собственный защитный барьер ему не по силам. Более того: он не чувствует в этом 
необходимости. В своем мире ему хорошо и больше никто не нужен. 

Мы растем, развиваемся, и в детстве, открывая для себя новый мир, часто его 
рисуем. В наших альбомах, бережно сохраняемых родителями, – машины, дома, деревья, 
солнце. Совсем другие рисунки у аутистов, они часто изображают круги. Таким способом 
детское подсознание изображает свою защитную сферу, жизненное пространство. Как 
познакомить их с нашим миром? Вот в чем вопрос… 

Родителям аутистов следует попытаться понять потребности детей, запастись 
терпением, осторожно перестраиваясь на новый стиль воспитания. Дарить ребенку 
разумную любовь, то есть не спеша, очень мягко, переключать себя и сознание малыша на 
то, что какие-то действия ему придется делать самостоятельно. И тут непозволительно 
лениться ни родителям, ни ребенку. Потому что именно лень может стать самым злейшим 
врагом, способным помешать наладить контакт малыша с окружающим миром. 

В обществе к «особенным» – отношение формальное, их записывают в инвалиды и 
ставят точку. По убеждению Татьяны Павловны, в понятие «инвалид» стоит вкладывать 
иной смысл. К сожалению, среди нас есть люди, по показателям здоровья отличающиеся 
от остальных, но их жажда деятельности и жизненная активность на порядок выше, чем у 
обычных людей. Они любят жизнь, и каждый ее день стараются сделать максимально 
наполненным событиями и эмоциями, в отличие от рядовых лентяев. 

Задача родителей – показать малышу этот мир и научить любить жизнь, как бы она 
ни складывалась. С ребенком нужно работать постоянно, так, чтобы ежедневно делать 
навстречу друг другу еще один шаг. Разговаривать с ним, проводить вместе время, 
добиваясь хотя бы маленьких результатов. И когда он начнет говорить «я», это будет 
означать, что начало пути в наш мир уже проложено. Пройдет время, и блуждавший ранее 
в лабиринтах собственного сознания ребенок посмотрит в глаза самому дорогому 
человеку и произнесет: «мама»… 

 
// Одесские известия. – 2012. – 14 февраля (№ 16). – С. 5. 

 
Книги, спасенные от репрессий 

 
В галерее искусств Научной библиотеки Одесского национального университета 
им. И. И. Мечникова экспонируется выставка «Издательское наследие украинского 
ренессанса (1917-1930)». 

Этим книгам удалось избежать репрессий. 
В 30-е годы ушедшего века, арестовывая, ссылая и расстреливая писателей и 

поэтов, «культуртрегеры» «отца народов» вместе с ними уничтожали и написанные ими 
произведения. Уберечь их удавалось лишь в спецхранах библиотек – извечных 
хранилищах человеческой мудрости и культуры. 
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Выставка готовилась долго, и сегодня сотрудники библиотеки представили более 
двухсот книг, ставших на сегодняшний день памятниками издательского дела тех далёких 
времён. Изданные на дешевой бумаге, маленькими тиражами, они чудом дожили до 
нашего времени. 

Понятие «украинский ренессанс» включает в себя довольно длительный период – с 
конца XVIII столетия до начала 30-х годов XX века. Последняя его волна являла собой 
симбиоз украинского национального движения, насчитывающего не один десяток лет, и 
молодой советской власти. Это были поистине золотые годы для краеведения и 
украинистики. Поэтому преобладающее количество представленных на выставке 
экспонатов посвящено именно 20-м годам. 

Уникальные украинские издания 20-х годов прошлого века наглядно представляют 
стремительный расцвет разнообразных сфер культурной жизни яркого периода 
национального возрождения: от научных открытий до художественных откровений, от 
агитационной прессы до детской книги. Научный блок выставки составляют монографии 
и периодические издания по истории, языкознанию, литературоведению, библиотечному 
делу. Ценными для современных ученых являются научные достижения в сфере 
терминоведения, отраженные в коллекции терминологических словарей точных и 
естественных дисциплин. 

Культурный ренессанс затронул не только научную жизнь Украины - «золотой 
век» наступил и для литературы, драматургии, музыки, живописи, фотографии... Невзирая 
на идеологические «рогатки», в середине двадцатых годов высочайшего 
художественного уровня достиг украинский кинематограф. И на выставке представлены 
редкие, ценные издания, посвященные этим видам искусства. 

Здесь экспонируются книги и периодика агитационного направления; издания, 
посвященные религиозной жизни, представлены рядом с церковной литературой того 
времени, в том числе с уникальными богослужебными книгами 20-х годов прошлого века. 
Кроме того, расцвет издательского дела 1917-1930 годов демонстрирует множество 
изданий для детей и читателем с самыми различными литературными вкусами. 

Особенного внимания посетителей заслуживают раритетные одесские издания 
1917-1919 годов «Україський стяг» (1917-1918), «Українська книжка» (1918-1919), а 
также – Издательской комиссии при Украинском секретариате (1919). 

Выставку дополняет каталог, созданный сотрудниками отдела редкой книги 
библиотеки. Целью этой большой работы стало формирование отдельной коллекции 
украинских изданий. 

Истинная духовность, составляющая основу человеческой личности, 
сосредоточенная в пластах культуры, сохраненных, несмотря ни на что, украинскими 
учеными и библиотекарями, является краеугольным камнем выставки. «Наследие 
украинского ренессанса» – в этих словах сосредоточено понимание прошлого 
украинского народа, его настоящего и будущего. И обращение к истокам нашей культуры 
дает нам нравственную силу преодолевать трудности, с которыми мы сталкиваемся на 
пути: самосознанию и самореализации творческого и духовного потенциала. Ведь мы 
сегодня живем в период становления политической нации – многонациональной, 
поликонфессионной, мультикультурной. Но все же стержнем ее является этнос, 
называемый украинским. Поэтому выставка, созданная научными сотрудниками 
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библиотеки университета имени И. И. Мечникова – настоящий гражданский подвиг. 
Сохранить и представить на суд современников наследие взлета украинского 
самосознания и культуры, ставшего яркой вспышкой свободы перед долгими сумерками 
тоталитаризма, – крайне нелегкая задача. Потому выставка «Издательское наследие 
украинского ренессанса (1917-1930)» – повод еще раз задуматься о неисчерпаемом 
духовном богатстве нашего культурного наследия. 

 
Велимир Дубасов 

// Одесский вестник. – 2012. – 16 февраля (№ 23). – С. 7. 

 
 
 

Вывести из сферы обреченности 
 

В Институте математики, экономики и механики ОНУ имени И. И. Мечникова, 
согласно договорам о сотрудничестве с Европейской психонейропедагогической 
лабораторией EPSINEL, детским клиническим санаторием «Хаджибей», Институтом 
реабилитации лиц с недостатками психофизического развития им. Януша Корчака, 
открывается спецкурс для психологов по программе «Специальный семейный терапист». 

Спецкурс рассчитан на психологов, но и родителям детей с психофизическими 
отклонениями он будет полезен. Главное – после ухода специалиста, который провел 
занятие с ребенком, – обучить родителей в остальное время, в домашней обстановке 
продолжать программу, индивидуально составленную для ребенка. Таким образом, 
результатом работы тераписта должно стать создание в семье специальной 
коррекционной среды. 

– Родителям особенных детей важно усвоить истину, что диагноз – это не 
приговор, а начало совместной работы, – отметила доцент кафедры, кандидат 
психологических наук Алла Душка. 

 
// Одесские известия. – 2012. – 18 февраля (№ 18). – С. 2. 

 
Память о хорошем человеке 
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Таким Леон Хачикович Калустян запомнился многим 
 

В церкви Святого Григория Просветителя, расположенной на территории 
Одесского армянского культурного центра на Гагаринском плато, 18 февраля прошел 
поминальный молебен памяти Леона Калустяна, который провел глава Украинской 
епархии Армянской апостольской церкви епископ Григорис Буниатян. 

После молебна в культурном центре, носящем имя Л. Х. Калустяна, состоялось 
открытие мемориальной доски и бюста Леона Хачиковича работы скульптора Армена 
Овакимяна. Завершил торжества приуроченный к 90-й годовщине со дня рождения 
Калустяна вечер памяти, собравший как членов армянской общины, так и тех, кто его 
хорошо знал, кто с ним работал. В их числе были и ректоры ОНУ и ОГЭУ Игорь Коваль и 
Михаил Зверяков. 

Поступив на геолого-географический факультет Одесского госуниверситета еще до 
войны, Л. Я. Калустян был вынужден прервать учебу. Участвовал в боях за Москву, 
Кавказ и Сталинград, освобождение Украины, Белоруссии и Польши. Неоднократно 
раненный, награжденный множеством орденов и медалей, он вернулся на родной 
факультет и после окончания учебы стал преподавателем на кафедре экономической 
географии. Впоследствии в течение долгого времени возглавлял партком, а затем работал 
в профкоме университета. В целом же с Одесским университетом связаны 50 лет трудовой 
жизни Л. Х. Калустяна. Он оставил о себе исключительно добрые воспоминания. 

Автор этих строк сам был в 70-е годы студентом исторического факультета, и могу 
авторитетно утверждать, что на нашем «идеологическом» факультете витал вполне 
либеральный дух. 

Особый период деятельности Леона Хачиковича Калустяна начался в 90-х годах 
прошлого века, когда он стал инициатором создания одесского Общества армянской 
культуры, армянской религиозной общины и строительства армянской церкви 
Св. Григория Просветителя. 

Хочется верить, что память о таких людях, как Леон Хачикович Калустян, будет 
добрым примером для всех живущих. 

 
Олег Владимирский 

// Вечерняя Одесса. – 2012. – 21 февраля (№ 26). – С. 4. 
 

Успехи молодой гвардии 
 

Чемпионат Украины по шахматам среди юношей и девушек в возрастной 
категории до 20 лет завершен в Киеве. 

Блестяще выступил представитель Одесской специализированной детско-
юношеской школы олимпийского резерва, кандидат в мастера Дмитрий Кигель. Студент 
Одесского национального университета имени И. И. Мечникова не проиграл ни одной 
партии и выиграл золотую медаль, набрав 8,5 очка. Он завоевал право участия в 
первенстве мира. Серебряная медаль досталась мастеру спорта из Тернопольской области 
Антону Подольскому. Он отстал от победителя на пол-очка. Бронзовая награда вручена 
мастеру спорта Руслану Кураяну из Херсонской области. В его активе 7,5 очка. Столько 
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же очков у кандидата в мастера из Ильичевска Евгения Штембуляка (тренер – 
международный мастер Роман Козел), он на пятом месте. 

Среди девушек первенствовала кандидат в мастера из Николаевской области 
Анастасия Рахмангулова с 8 очками. 

Еще одно «золото», но уже в первенстве Украины по блицу, сенсационно увез в 
Южную Пальмину 16-летний кандидат в мастера Эмиль Мирзоев (ученик 
международного мастера Александра Пичугина), одержавший 6 побед при 5 ничьих. На 
втором месте кандидат в мастера Егор Богданов из Херсонской области с 8 очками, на 
третьем – кандидат в мастера из Полтавской области Сергей Набока (7,5). 

 
Олег Милютин 

Международный мастер по шахматам 
// Вечерняя Одесса. – 2012. – 17 марта (№ 40). – С. 4. 

 
В ОНУ открылась новая специальность – «биотехнология» 

 
В Одесском национальном университете имени И. И. Мечникова 20 марта 

презентовали новую специальность – «биотехнология», сообщается на официальном сайте 
города. 

Презентация состоялась в главном корпусе университета. В ней приняли участие 
ректор ОНУ профессор Игорь Коваль, проректор ОНУ, зав. кафедрой микробиологии и 
вирусологии профессор Владимир Иваница и заведующие биологическими 
лабораториями университета. 

Биотехнология – это передовая область знаний, направленная на создание 
искусственных организмов, тканей, органов и полезных продуктов для сельского 
хозяйства и медицины. Достижения биотехнологии позволяют создавать новые 
антибиотики, витамины, вакцины, биосенсоры. 

Выпускники с дипломом биотехнолога ОНУ будут востребованы на предприятиях 
микробиологической, фармацевтической, продовольственной, парфюмерно-
косметической направленности. 

 
// Вечерняя Одесса. – 2012. – 22 марта (№ 42/43). – С. 5. 

 
Языком орнамента 
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Рушник испокон веков – традиционный символ разных народов. Впервые в Одессе 
на выставке «Румынский рушник», которая прошла в Научной библиотеке ОНУ 
им. И. И. Мечникова, были представлены редкие исторические экспонаты из музея 
г. Галац (Румыния). Тогда же состоялась презентация книг «Рушниковий дивосвіт 
України» и альбома «Нижньодунайський рушник». 

О важности события говорит то, что на открытии присутствовали директор 
исторического музея г. Галац господин Кристиан Колдерару, представители Генерального 
консульства Румынии в Одессе, преподаватели и студенты румынского Нижнедунайского 
университета. Выставку открыл ректор ОНУ им. И. И. Мечникова доктор политических 
наук, профессор Игорь Коваль, который отметил: 

– Я очень рад присутствовать на этом событии в галерее искусств нашей 
библиотеки, которая продолжает презентацию интереснейших изданий. Во-первых, 
уникален сам предмет исследования, ведь связан он с глубинной стороной души 
украинского и румынского народов. Во-вторых, это совместное мероприятие украинских 
историков и наших румынских коллег. 

Как рассказал господин Колдерару, на выставке представлены рушники и 
полотенца, сотканные из хлопка различной техникой. Многие из них датируются концом 
ХIX века, есть изделия прошлого столетия. 

Автором альбома «Нижньодунайський рушник» стал Вячеслав Григорьевич 
Кушнир, декан исторического факультета ОНУ, кандидат исторических наук. Он 
рассказал, что в результате десятилетнего этнографического исследования населения 
Нижнего Подунавья на территории Украины и Румынии была собрана внушительная 
коллекция швейных изделий. В орнаментовке рушников хранится информация, которая 
отображает жизнь разных этнических групп. И ученый решил самые «красноречивые» 
образцы собрать в один альбом. Этой работе большую помощь оказывают Одесская 
облгосадминистрация, исторический музей г. Галац и Генконсульство Румынии в Одессе. 

Представлена только первая часть альбома. Кристиан Колдерару пообещал, что в 
июне этого года в Галаце откроется новая этнографическая экспозиция и состоится 
презентация второго тома альбома «Нижньодунайський рушник». 
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Артем Губарьков 

// Одесские известия. – 2012. – 19 апреля (№ 42). – С. 8. 
 

Ой, на Ивана, ой, на Купала! 
 

 
Праздник Ивана Купала в парке Победы 

 
Вечером 6 июля гуляющие в парке Победы смогли принять участие в магических 

обрядах празднования древнего славянского праздника Ивана Купала. 
Организаторами этого красивого театрализованного действа стали преподаватели и 

студенты кафедры украинского языка и литературы филологического факультета ОНУ 
им. И. И. Мечникова. Сначала все плели венки, пели купальские песни, водили хороводы 
под руководством пани Олеси, участницы фольклорного ансамбля «Барви Карпат» из 
Дрогобыча. А потом, после пускания купальских венков по воде парковых прудов, 
завершили праздник сжиганием чучела, олицетворявшего все неприятности, 
накопившиеся за год, и, конечно же, прыжками через очищающее пламя купальского 
костра. 

 
Праздник удался на славу, доставив громадное удовольствие, как его 

непосредственным участникам, так и всем кто стал его зрителем. 
 

Олег Владимирский 
// Вечерняя Одесса. – 2012. – 10 июля (№ 99). – С. 4. 

 
Архивы: история в современности 
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Директор Государственного архива Одесской области Иван Ниточко, говоря о роли 
своего учреждения в развитии информационного общества, отметил создание 
электронных вариантов фондов. Это позволит пользователям обрабатывать значительные 
массивы материалов через интернет. Наш архив пошел по этому пути одним из первых. 
На веб-сайте размещаются описания ценных фондов дореволюционного периода – 
Одесской городской думы и градоначальника, Статистического комитета 
Новороссийского края, Херсонской духовной консистории, Одесского городского 
рабината, Попечительского комитета иностранных поселенцев юга России, учебных 
заведений. 

Развивается плодотворное сотрудничество с историческим факультетом ОНУ 
им. И. И. Мечникова. Так, в 2010-2012 годах во время архивной практики студенты 
выполнили электронный набор фонда «Новороссийский университет». Удалось 
подготовить электронные варианты 24 описаний на 45560 заглавий дел. Данный материал 
уже готовится к печати. От архива этой работой руководили кандидат исторических наук 
Лилия Белоусова, Сергей Березин, Елена Штепко. От университета – доцент кафедры 
истории Украины, кандидат исторических наук Елена Синявская. 

В первом полугодии при помощи студентов-практикантов ОНУ 
им. И. И. Мечникова и ОНПУ завершен электронный набор описаний 89 
дореволюционных фондов особого происхождения. После редактирования они будут 
размещены на сайте архива. Произойдет это до конца 2012 года. 

Аналогичные проекты архив реализует с Греческим фондом культуры (именные 
данные прихожан Одесской греческой церкви, база данных на 100 тысяч греков), 
гимназией № 4 (описание фонда «Евангелическо-лютеранская церковь (кирха) святого 
Павла в Одессе»), общественной организацией «Любимый город» (описание фонда 
«Одесская городская дума»), промышленно-строительным холдингом «ИнКор» (описание 
фонда «Одесский строительный комитет»). Благодаря этой работе удастся узнать о 
многих забытых, но очень интересных страницах истории края. Они получат современное 
звучание. 

В 2012 году завершено формирование архивных страничек для размещения на 
сайтах райгосадминистраций и городских советов области. 

В первом полугодии архивом выполнено 1995 запросов социально-правового и 258 
тематического характера. Чаще всего граждан интересуют документы, подтверждающие 
их трудовой стаж, а также копии актов гражданского состояния. Еще поступают 
заявления, которые касаются имущественных прав, приватизации, подтверждения 
биографических данных. Здесь архив сталкивается с проблемами: хоть и должны 
документы храниться долго, но на многих предприятиях в период становления 
государства к ним относились небрежно, выбрасывали. И потому не всегда можно найти 
интересующие человека материалы. 

В нынешнем году в Одесском архиве работали 27 исследователей из 12 стран – 
России, США, Германии, Греции, Польши, Румынии, Беларуси, Эстонии, Грузии, 
Франции, Швеции, Швейцарии. Их интересовали как индивидуальные данные для 
построения своих генеалогических деревьев, так и материалы для подготовки научных 
публикаций. 
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Интересные издательские проекты архив реализует с Греко-украинской торговой 
палатой (публикация серии из 12 книг об одесских купеческих семьях, происходящих с 
острова Хиос), с Греческим фондом культуры, «Баварским домом», Еврейским 
культурным центром «Мигдаль», Товариществом немцев России в США. 

Новым направлением работы становятся протоколы избирательных комиссий (они 
должны храниться вечно) и бюллетени (срок хранения – 5 лет). По мнению Ивана 
Ниточко, этот шаг усложняет фальсификацию выборов. 

К сожалению, основной проблемой остается помещение, в котором расположен 
архив. 

Иван Ниточко напомнил о поручении, данном Николаем Азаровым Минобороны, 
выделить архиву области помещение на территории Института Сухопутных войск. – Там 
было пригодное с грузовыми и обычными лифтами. Но военные тянули время. 
Губернатор Эдуард Матвийчук даже предлагал выкупить это помещение. Однако в 
Минобороны наложили резолюции «не своевременно». Помещение обветшало и 
превратилось в груду железобетонных конструкций. Но Иван Иванович не теряет 
надежды, что областной архив все-таки получит достойное здание. 

Светлана Комисаренко 
// Одесские известия. – 2012. – 28 июля (№ 80). – С. 11. 

 
Еколого-краєзнавча експедиція 

 
Вихованці загальноосвітніх, позашкільних навчальних закладів м. Одеси, 

Біляївського, Комінтернівського районів, студенти Одеського національного університету 
імені І. І. Мечникова та Одеського медичного університету взяли участь в регіональній 
комплексній еколого-краєзнавчій молодіжній експедиції «Куяльницько-Тилігульське 
межиріччя-2012», яка проходила на території Іванівського, Комінтернівського та 
Савранського районів Одеської області. 

Учасники експедиції разом з педагогічними працівниками Одеського обласного 
гуманітарного центру та Одеського національного університету імені І. І. Мечникова 
провели екологічні та гідрологічні дослідження річок Південний Буг, Савранка, Тилігул; 
маршрутні дослідження лісових та степових біотопів с. Байбузівки та с. Пужайкового; 
вивчали рідкісні види флори та фауни Куяльницько-Тилігульського межиріччя. 

 
Олена Долгопольська 

// Думська площа. – 2012. – 10 серпня (№ 28). – С. 8. 
 

Человек хозяин своей судьбы 
 

Человек – хозяин своей судьбы Одесский национальный университет имени 
И. И. Мечникова отмечает двадцатилетие со дня основания кафедры психологии и 85-ю 
годовщину со дня рождения профессора психологии Ильи Белявского. К юбилейным 
датам была приурочена IV Международная научно-практическая конференция на тему 
«Потенциал личности в условиях трансформационных изменений». 
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Кто как не психологи способны объяснить процессы, происходящие в обществе. 
Тем более, что именно они и влияют на индивидум и его восприятие внешней среды. Эти 
вопросы обсуждались психологами на IV Международной конференции «Культурно-
исторический и социально-психологический потенциал личности в условиях 
трансформационных изменений в обществе». 

 – Я разработала концепцию особого стиля жизни, основанного на убеждении в 
том, что происходящее в жизни каждого человека зависит от него самого, а не от внешних 
обстоятельств, – рассказала о своей работе доцент кафедры социальной и прикладной 
психологии ОНУ им. И. И. Мечникова Наталья Родина. – Поэтому люди, склонные к 
позитивной оценке происходящего, аккумулируют личностные ресурсы, избегают их 
растрат, а в случае стресса способны к их быстрой мобилизации. Ученые уверены, что 
изучение потенциала личности актуально, так как именно он является главной движущей 
силой в достижении целей. И от этого зависит, насколько произойдет самореализация 
человека, станет ли он счастливее. – Сейчас происходит множество трансформационных 
изменений: появляются новые профессии, формируется новое гражданское общество, 
ключевую роль в котором играет сам человек, и от его потенциала и культуры будет 
зависеть развитие нашего социума, – отметила заведующая кафедрой психологии 
Валентина Подшивалкина. 

– Для того чтобы в Украине полностью сформировалось демократическое 
общество, каждый индивидум должен быть ответственным за свои поступки, а также 
перестать ждать от кого-то помощи или указки свыше, а самому определять жизненную 
цель и добиваться ее реализации. Тема конференции привлекла интерес не только 
психологов со всей Украины, но и коллег из России, Беларуси, Литвы. Более 120 
участников делились результатами своих исследований. 

– В нашем вузе большое внимание уделяется развитию личностного потенциала 
психологов. И наша задача – подготовить таких специалистов в области психологии, для 
которых главным профессиональным ориентиром будет сам человек и его проблемы, а не 
личная выгода. И только тогда можно говорить о том, что специалист не навредит 
индивидуму. Причем это касается всех профессий так называемого «помогающего типа», 
– отметила в ходе доклада заведующая лабораторией Психологического института 
Российской академии образования Лариса Митина. В этом году к научной конференции 
добавились мастер-классы, где изучались такие темы, как «Ты и твоя тень», «Диагностика 
родительско-детских отношений с помощью народно-прикладного искусства», 
«Инициационная психотерапия». 

 
Лилия Эль 

// Одесский вестник. – 2012. – 18 сентября (№ 136). – С. 3. 
 

Одесские астрономы мечтают о планетарии 
 

Одесские астрономы мечтают возродить в нашем городе планетарий. Напомним, 
такое научно-просветительское учреждение им. К. Циолковского функционировало в 
здании Свято-Пантелеймоновского мужского монастыря возле железнодорожного вокзала 
с 1963 года, пока 22 октября 1991 года его не выселили из храма в рамках кампании по 
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возвращению церкви ее имущества. При этом таинственным образом исчезло бесценное 
оборудование, когда-то не имевшее аналогов в СССР. Спасти удалось лишь часть 
огромной библиотеки планетария, которую передали Одесскому университету. 

И вот, похоже, планетарий может воскреснуть. Его оборудуют на территории 
обсерватории ОНУ им. И. И. Мечникова в парке Шевченко – как только ученые найдут 
необходимые средства. Старший научный сотрудник обсерватории Михаил Рябов 
рассказывает, что идея создать новый планетарий родилась у астрономов давно. Однако 
долгое время это было невозможно в силу стоимости необходимого оборудования 
(прежде всего это оптико-механический прибор «планетарий») – до полумиллиона 
долларов США. Собрать столь неподъемную сумму казалось фантастикой. 

В результате от мысли построить традиционный планетарий энтузиасты 
отказались, решив ограничиться так называемым «цифровым», который представляет 
собой кинотеатр с экраном-полусферой и системой проекторов. В плане возможностей по 
демонстрации космического пространства и небесных тел такое сооружение не уступает 
обычным планетариям, зато стоит почти в 10 раз дешевле – около 60 тысяч долларов 
США. 

«Эту проекционную технику делают в Санкт-Петербурге. Цифровой планетарий – 
это жизнь космоса в живом виде. Люди смогут увидеть движение комет, звезд и планет, 
как будто сами совершили космическое путешествие», – говорит Михаил Рябов. 

По его словам, проекция звездного неба будет транслироваться на весь купол, что 
позволит обеспечить панорамный обзор для зрителей и создаст «эффект погружения». 

Плюс цифрового планетария и в том, что он не требует специального здания. 
Специалисты питерского предприятия готовы оборудовать проектор и звездный купол 
«под ключ» всего за месяц. Это будет площадка размерами 15 на 15 метров и 
вместимостью до 100 человек, которую несложно установить прямо на территории 
обсерватории в парке Шевченко. Астрономы настаивают, что речь идет о популяризации 
науки, а не об очередном аттракционе, посему плату за вход планируют взимать 
небольшую – 20-30 грн. 

«Для сравнения: в Москве билет в планетарий на наши деньги стоит 400 грн. Но у 
них сложная ситуация – их поставили в условия самоокупаемости», – добавляет 
сотрудник обсерватории. Какими будут условия существования будущего одесского 
планетария – вопрос пока открытый. Специалисты обсерватории ждут ответа от мэрии и 
облгосадминистрации, к которым обратились с просьбой содействовать в покупке 
планетария. 

«А если добиться поддержки не получится, то мы откроем фонд и будем собирать 
деньги всей Одессой, как когда-то мы собирали на памятник Бабелю. Уверен, одесситы 
поддержат нашу инициативу», – говорит Михаил Рябов. 

К слову, одна из одесских фирм уже обзавелась собственным цифровым 
планетарием, который представляет на коммерческих условиях учебным заведениям 
города. Естественно, не бесплатно. Их планетарий, правда, намного меньше, чем тот, 
который хотят установить возле обсерватории. Надувной купол диаметром 5,5 метров 
вмещает 25-30 зрителей, то есть один школьный класс. 

 
// Вечерняя Одесса. – 2012. – 4 сентября (№ 130). – С. 3. 
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Книжные сокровища в фондах университетской библиотеки 

 
 

Научной библиотеке Одесского университета им. И. И. Мечникова исполнилось 
195 лет. В рамках празднования юбилея в Галерее искусств библиотеки была открыта 
выставка старинных и редких книг эпохи Возрождения. В экспозицию вошли более ста 
раритетных изданий XVI-XVII вв. из собраний рода Воронцовых, Яна Снядецкого, 
Виктора Григоровича, Анджея Кухарского, Ромуальда Губе и других коллекционеров. 
Также в экспозиции представлены научный труд «История Украины XVI-XVII вв. в 
книжных памятниках» и каталог «Польские старопечатные издания из коллекций 
университетской библиотеки». 

Сотрудники научной библиотеки ОНУ им. И. И. Мечникова могут по праву 
гордиться собраниями научной литературы. Для государственных мужей XIX – начала 
XX столетия пополнение ее запасников было делом чести. Большинство изданий 
приобреталось на собственные средства, чтобы затем передать их городу и горожанам. 
Благодаря стараниям меценатов, к примеру, коллекция польских книг насчитывает более 
400 наименований, среди них – старопечатные и периодические издания, посвященные 
вопросам теологии, культуры, права, филологии и точным наукам. Ознакомилась с 
коллекцией и Генеральный консул Республики Польша в Одессе Йоанна Стжельчик. – 
Идея создания такой выставки давно возникла в научных кругах, а учитывая, что ОНУ 
им. И. И. Мечникова давно сотрудничает с Ягеллонским университетом, мы пришли к 
выводу о необходимости не просто организовать экспозицию древних книг, но и 
выпустить каталог с полным перечнем имеющихся в библиотеке изданий, – отметил 
руководитель Исследовательского центра польской библиографии Эстрейхеров 
Ягеллонского университета Вацлав Валецкий. 
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В знак уважения первый экземпляр каталога «Польские старопечатные издания из 
коллекций университетской библиотеки» был вручен Генеральному консулу Республики 
Польша в Одессе Йоанне Стжельчик. – Есть вещи на свете, которыми никогда не 
перестаешь восхищаться. Меня радует, что редкие книги XVI-XVII вв. можно увидеть в 
таком хорошем состоянии. Это настоящие сокровища, которых очень мало осталось в 
библиотеках других городов Европы. А вот похожую по объему коллекцию я видела 
только в библиотеке Ягеллонского университета в городе Кракове. На самом деле в 
Польше мало таких редких книг, они были потеряны или сожжены во время двух 
мировых воин. Очень ценной является «Радзивиловская Библия» XVI века, которая была 
издана в Бресте в 1563 году на средства князя Николая Радзивила Черного. Это самый 
лучший польский перевод с оригинальных языков Святого письма, дошедший до наших 
дней, – сказала Йоанна Стжельчик. Действительно, «Радзивиловская Библия» 
представляет исключительную культурную и историческую ценность, она была признана 
самым большим по объему печатным изданием ХVI-ХVIІІ вв. Великого Княжества 
Литовского и является одним из шедевров полиграфического искусства эпохи Ренессанса. 
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Судьба Библии оказалась трагической. После смерти Радзивилла Черного его сын 
Николай Радзивилл Сиротка приказал собрать протестантские брестские издания отца и 
сжечь их во дворе Несвижского замка. В этом пламени погибла и большая часть тиража 
Брестской Библии. А чудом сохранившийся один из экземпляров привез в Одессу граф 
Воронцов, приобретя его в Берлине в 1864 году. Ярким примером палеотипа (условное 
название европейских печатных книг, изданных с 1 января 1501 г. до 1 января 1551 г.) по 
истории Польши стала «Надгробная речь, произнесенная Станиславом Ориховичем… на 
погребении Сигизмунда Ягеллона, короля Польского» из собрания Анджея Кухарского. 
Речь была напечатана в Кракове в типографии вдовы Флориана Унглера в 1548 году. 
Филологи и букинисты смогут также увидеть на выставке фундаментальный труд ХVI 
века по старопольской лексикографии – Польско-латинско-греческий словарь польского 
филолога Гжегоша Кнапского, который переиздавался тридцать пять раз, и книгу 
«История Владислава IV, владетеля Польши и Швеции» – сказания польского историка 
Станислава Кобержицкого о походах польского короля Сигизмунда и королевича 
Владислава IV на Москву в 1617 году. Немалый интерес вызовет у библиофилов и новый 
сборник «История Украины XVI-XVII вв. в книжных памятниках», в котором впервые 
опубликован украинский перевод редкого источника XVII века – «Османского зеркала» 
графа Ла Магделена. В нем содержатся сведения, оставленные очевидцем, о походе 
турецкого султана Магомета IV против Польши и Украины. Отечественное 
книгопечатание XVI века представлено знаменитой «Острожской Библией» Ивана 
Федорова. 

Выставка работает с 10.00 до 16.00 по адресу: ул. Преображенская, 24. 
 

Екатерина Коваленко, Божена Брыльская 
// Одесский вестник. – 2012. – 25 сентября (№ 140). – С. 7. 

 
Дискутировали философы 

 
В историческом и гуманитарном корпусах Одесского национального университета 

им. И. И. Мечникова 5-6 октября проходил третий Международный научно-
образовательный семинар, организованный совместными усилиями ведущих философов 
ОНУ и Пермского национального исследовательского университета. Мероприятие было 
посвящено памяти профессора Петра Михайловича Бицилли, oдессита, философа, 
литературоведа и историка, ученика Евгения Николаевича Щепкина. 

Образовательный семинар получил название «Эсхатос». Переводя с 
древнегреческого, этот термин можно истолковать замысловато: «философия истории в 
контексте идеи предела», что и стало темой дискуссии. 

Задачей семинара стала попытка дать философское обоснование так называемого 
современного «пограничного» состояния человека, который зачастую неоднозначно 
оценивает свою жизнь, находясь под давлением информации о приближении конца света, 
переживая смену жизненных ценностей. 

Из числа докладчиков хотелось бы отметить неординарность и живость 
выступления кандидата философских наук, доцента Киевского национального 
университета имени Тараса Шевченко Вахтанга Кебуладзе, известного также в кругах 
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музыкального андеграунда как лидер украинской рок-группы «Джинн». Нетривиально 
подошли к изложению идеи предела одесские философы Эдуард Мартынюк и Елена 
Никитченко. В семинаре принимали участие учёные Украины, России, Израиля и 
Болгарии. Его удалось провести в горячем дискуссионном ключе, но в теплой и 
интеллигентной атмосфере. 

 
Дмитрий Березов 

// Вечерняя Одесса. – 2012. – 9 октября (№ 150). – С. 1. 
 

 
 
 

Предвосхищения 
 

 
Фотопейзаж «Обойти строной» 

 
Персональная выставка художественной фотографии «Взаимодействую» доцента 

ОНУ им. И. Мечникова Феликсы Ковальчик работает в Болгарском культурном центре 
(пер. вице-адмирала Жукова, 9). 

Творческий портрет Феликсы Ковальчик неоднократно предлагала читателю наша 
газета, и, тем не менее, каждая ее выставка вновь изумляет. Большинство представленных 
работ – новые. Общаясь с фотомастером, я настаиваю: пора ей «светиться» в Европе, 
участвовать в конкурсах! Похоже, сама она не относится к подобной идее всерьез, считая 
свои фотоработы чем-то вроде хобби на досуге. И напрасно. Феликса Ковальчик идет, что 
называется, в мейнстриме, она уловила актуальные тенденции западного фотоискусства, 
она не по моде и не по исповеданию, а по самой сути своей – авангардист и 
концептуалист. 

«Фотография показывает, насколько в ее авторе развита интуиция, — сказал на 
вернисаже искусствовед Станислав Айдинян. – Интуитивные прозрения Ковальчик 
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поражают еще и потому, что она – математик: казалось бы, человек строго выверенного 
мышления». 

«Мейнстрим» в данном случае отнюдь не синоним «гламура». Нет уж, работы 
Ковальчик созданы вовсе не затем, чтобы ублажить наш глаз «красивыми живчиками на 
красивых ландшафтах». Иное в комнатном интерьере и не повесишь: оно царапает глаз и 
напрягает мозг! Оно побуждает вникать, всматриваться в собственный внутренний опыт, 
привлекать цепочку ассоциаций, думать, обобщать. Фиксируя малый фрагмент Ойкумены, 
Ковальчик провоцирует мысли о судьбах Вселенной и твоем месте в ней. Это, конечно же, 
не комфортно. Зато поучительно. И даже может разрешиться катарсисом, будто ты 
посмотрел великолепно срежиссированный спектакль-трагедию. 

Замечательно то, что Феликса ничего не выдумывает, а видит. У нее отменное 
ассоциативное воображение. Избранное ею направление в фотографии, по сути, опасно: 
чревато нарочитостью. Мне приходилось видеть на кое-каких выставках подобные 
попытки (не у одесситов) создания фотоаллюзий, и все это было притянуто за уши. 
Ковальчик – счастливица: у нее идеально зоркий глаз. Вот она заметила вмятую в щебень 
чьей-то подошвой книжную страницу, над которой поизмывался дождь, нанесший какой-
то краски. Неказистая картинка, сколько раз на дню мы видим такое и думаем брезгливо: 
«Опять намусорили». А рядом со страницей еще и перо чайки обронено. И вот вам – 
готовая, не сочиненная, а найденная, композиция: «Поэт пирса»! Только чуток усилить 
цвет на компьютере, вот эти потеки какой-то линьки, – чтобы вернее воздействовать на 
эмоции, поселить в вас тревожное и радостное предощущение... 

Фотошопом Феликса Ковальчик не пользуется, так пояснил мне на вернисаже 
фотохудожник Сергей Гевелюк. Просто совсем чуточку, очень незначительно, дотягивает 
цветовое пятно. 

Или, вот: обшарпанная, облупленная, безобразная оконная рама, как говорится, 
серо-буро-пошкарябанная, вместо стекол заложенная поганым, складским, размокшим 
картоном... а сквозь уцелевшее стекло бурый кот глядит! И – все: сказка. Магия! И уже не 
унизительная грязь, а благородный коричневый, с оттяжкой в черную тьму, колорит 
Караваджо. 

Фактуры даются Феликсе великолепно. А ведь чем ободраннее, тем и фактурнее. 
Так работали советские художники кино, любовно утрируя, тщательно выписывая всякую 
трещину, сколы штукатурки, оголившуюся кладку, дранку, древесные волокна. Тот же 
Михаил Ромадин, тот же Юрий Ракша. Вот и у Ковальчик: в торжественном ракурсе, с 
нижней точки, взятый старый одесский дом – с пресловутыми «фактурами». Верх 
безобразия, если по факту: до чего город довели! – а если глазами поэта, то: «Призрачное 
средневековье Одессы». 

Впрочем, оно и тревожно у Ковальчик, это новоявленное «средневековье». Не зря 
раздел выставки с городскими пейзажами она назвала «Призраки и крики», перефразируя 
название одного из самых коробящих душу фильмов Ингмара Бергмана, темой коего было 
умирание. Серия фотоснимков посвящена Куяльнику. Крупным планом дав фактуру 
куяльницкой грязи – да, теперь уже не лечебной, а просто грязи, гадкой замусоренной 
жижи, – Ковальчик назвала снимок: «А дальше будет ад». 

Авангардистским эскападам, как видим, не чужда гражданственность. 
Примечательно, что таковая никогда не выливается у Ковальчик в плакатный соц-арт. 
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«Микромир» Феликсы Ковальчик – эта параллельная вселенная, в которой 
неодушевленные и выброшенные предметы, оказывается, живут собственной жизнью 
вселенского андеграунда, – мир поэтический по преимуществу. Не сентиментальный, а 
жесткий, предельно честный. 

Концепт «Модифицированные и многофункциональные» посвящен жизни... 
манекенов. Не новая, в принципе, тема, кто только ее ни варьировал. Но и тут Ковальчик 
проявляет собственный подход. Глянцевые витринные болванки, отражающие своими 
идеально-овальными черепами блики рекламных огней, – да тут поэма мегаполиса. 
Причем они, эти безглазые, бездушные болванки такие влекущие! Словно эльфы, нежить 
болотная, витают среди блуждающих огоньков. Адаптировались, искусители, к 
цивилизации, завлекают сокровищами: «Потребляй, потребляй!». А что же им оставалось, 
если принять во внимание тот же сгубленный Куяльник, тот же Днестр. Один снимок 
Феликсы так и называется: «Огни большого города. Двуличие». 

И, разумеется, новые фотографии посвящены памяти авангардиста Олега 
Соколова. Даже один манекен: «Ученик Соколова», – иронический фотопассаж, из 
которого понимаешь: нет и быть не может у Соколова «учеников», обречены они на 
вторичность. А вот единомышленники – есть. Феликса Ковальчик – из них... 

 
Валентина Левчук 

// Вечерняя Одесса. – 2012. – 13 октября (№ 153). – С. 3. 
 

Сюрприз от археологов 
 

Актуальный вопрос не только для историков или археологов: что было на месте 
нынешней Одессы и в ее окрестностях в доисторические времена? Обычно в ответ на 
него авторитетные историки говорят о киммерийской, сарматской или скифской 
культурах, представители которых в незапамятные времена «отметились» 
многолетним пребыванием в нашем регионе. Часто звучат суждения о более поздних 
веках, когда свой след в этих краях оставили эллины, а еще позже генуэзцы, Золотая 
Орда… И при этом далеко не все знатоки прошлого задаются вопросом: а что же было 
здесь еще раньше? 

До поры наука об этом умалчивала. Причина проста – в распоряжении ученых не 
было достоверных научных данных. Ситуация внезапно изменилась на наших глазах. 
Осенью нынешнего года сотрудники Одесского археологического музея и ученые-
историки ОНУ им. И. И. Мечникова объявили об уникальной, можно сказать, 
сенсационной находке – обнаружении следов поселения людей, которому свыше семи 
тысяч лет! Напомню, что деятельность тех же киммерийцев или сарматов в наших краях 
принято относить к первому или второму тысячелетию до нашей эры. Скифы 
«отметились» по соседству примерно в те же времена. Вернусь, однако, к раскопкам 
археологов. Культурный слой оказался неповрежденным. Подобные поселения, как 
известно ученым, в разное время находили на огромных территориях европейского 
континента – от Атлантики до украинского Полесья. Однако на юге Украины находка из 
этого ряда – первая. По словам сотрудника Одесского археологического музея Владимира 
Денисюка, сегодня известны не более 65 подобных мест по всей Украине. Открытие на 
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берегу Южного Буга в Савранском районе стало приятной неожиданностью. Правда, есть 
и подводные камни – сейчас археологи опасаются нашествия «черных копателей». Да, 
задолго до киммерийцев, скифов и сарматов в условиях бронзового и, очевидно, 
каменного веков здесь, на территории нынешнего Одесского региона, жили люди. 
Сегодня ученые говорят о так называемой линейно-ленточной культуре керамики, 
известной в среде специалистов как LBK. Некоторые полагают, что речь идет о 
предшественниках известной трипольской культуры. Археологические исследования 
также позволят судить о том, как люди, пришедшие в глубокой древности в этот край, 
адаптировались к местным условиям, было ли им знакомо скотоводство, занимались ли 
они охотой, рыболовством, земледелием, чем отличались от прочих Homo sapiens своего 
времени. Предполагают, нашим далеким предшественникам были присущи те же 
достоинства и недостатки, что и прочим древним. Также, по мнению иных столпов 
исторической науки, больших войн они не вели, хотя, случалось, межклановые 
вооруженные стычки практиковали. Так это или нет, покажет дальнейший научный поиск. 
Пока же обнаружены остатки оригинальной керамики, не похожей на ту, что здесь 
находили ранее. Как сообщил доцент кафедры археологии и этнологии ОНУ Дмитрий 
Киосак, найденные керамика и орудия труда – древние долота и топоры – составили 
впечатляющую коллекцию. Здесь же выявлены хозяйственные ямы и другие следы 
жизнедеятельности древнего человека. Среди находок также кости животных, в основном 
диких кабанов. Есть надежда, что дальнейшие изыскания приведут к новым открытиям, 
возникновению неожиданных гипотез. Залогом тому – значительный историко-научный 
потенциал нашего города и желание одесситов узнать как можно больше о далеком 
прошлом. 

 
Валентин Зайко 

// Одесский вестник. – 2012. – 30 октября (№ 162). – С. 5. 
 

«Эразмус Мундус» – европейская образовательная программа 
 

В Одесском национальном университете имени И. И. Мечникова активно 
работает образовательная программа Евросоюза «Эразмус Мундус». 

«Эразмус Мундус», программа, названная в честь голландского мыслителя XV века 
Эразмуса Роттердамского, была основана в Европе в 1987 году, а с 2008 года стала 
успешно реализовываться и в Украине. Сегодня благодаря финансированию проекта 
Европейским Союзом стипендии на оплату обучения и прохождения практики в вузах 
Европы ежегодно получают сотни студентов и преподавателей стран – не членов ЕС. 
Участники проекта проводят исследования на базе лучших вузов Европы, знакомятся с 
инновациями в сфере образования, расширяют свой культурный кругозор, повышают 
уровень владения иностранными языками. И главное, после возвращения домой 
используют на практике перенятый опыт в вузах и лабораториях своей страны. В ОНУ 
данный проект работает с 2010 года, когда был получен первый грант. – Наш университет 
– единственный вуз в Одессе, который завоевал право участвовать в двух проектах 
«Эразмус Мундус» в следующем году. Комиссия в составе международных экспертов 
определила среди научных интересов темы культуры европейских народов, политических 
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процессов в посткоммунистических странах Европы, а также темы по истории, 
филологии, социальной психологии и другие, сообщил ректор ОНУ имени 
И. И. Мечникова Игорь Коваль. – Пока что на сегодняшний день в программе «Эразмус 
Мундус» от Одесского национального университета право на обучение в университетах 
стран Европейского Союза получили 22 студента. Из них в прошлом году проводили свои 
исследования на базе европейских высших учебных заведений 15 студентов и аспирантов. 
В текущем году согласно первому этапу отбора, в котором принимают участие 
дипломированные бакалавры, европейскую образовательную практику проходят семеро 
студентов. Количество остальных участников, среди которых – преподаватели 
университета и аспиранты, определит второй этап. Получая право на участие, студент 
может не задумываться об оплате проезда, проживания и покупки медицинской 
страховки, это покрывает стипендия. В этом году для тех, кто проходит магистерский 
курс в институтах и университетах Европы, она составляет 1500 евро. Помимо программы 
«Эразмус Мундус», в Одесском национальном университете действует ряд других не 
менее важных стипендиальных программ. Оценивая высокий уровень высшего 
образования в Одессе, ведущие университеты США, Франции, Великобритании, 
Индонезии и Китая охотно приглашают наших студентов пройти практику на базе 
лабораторий своих учебных заведений с целью продолжения сотрудничества с будущими 
учеными и после завершения их учебы в Украине. – Немаловажно то, что с прошлого года 
Министерство образования и науки, молодежи и спорта Украины стало самостоятельно 
финансировать стажировки студентов и преподавателей в различных вузах Европы. В 
2011 году за счет госбюджета от ОНУ проходили практику в вузах Франции и Швейцарии 
четыре студента, аспирантка и профессор, – отметил Сергей Скороход, – это хорошее 
начало и опыт для нашего государства, хотя на данный момент финансирование 
образовательной программы «Эразмус Мундус» на порядок выше тех сумм, что 
выделяются государством на отечественные проекты. 

 
Станислава Жоржинова 

// Одесский вестник. – 2012. – 3 ноября (№ 164/165). – С. 2. 
 

Философы рассуждают о вопросах бытия 
 

Известный философ профессор кафедры философии Одесского национального 
университета им. И. И. Мечникова Авенир Уемов в далеком шестьдесят восьмом году 
создал и возглавил Одесское философское общество, целью которого стала 
популяризация философии. 

Авенир Уемов ушел из жизни в мае нынешнего года, а «философский клуб» 
приостановил свою работу. К счастью, ненадолго, 20 ноября заседания Одесского 
философского общества возобновились, теперь оно носит имя своего создателя. Темой 
первого собрания Одесского философского общества стало обсуждение научной работы 
«Логические разрывы в научном мышлении». Одесские ученые размышляли над этим 
вопросом, сравнивая две модели, описывающие этот мыслительный процесс, – Альберта 
Эйнштейна и Авенира Уемова. По словам профессора Одесского национального 
университета им. И. И. Мечникова Людмилы Терентьевой, оба ученых были новаторами в 
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этой области и их научные выводы имеют много общего. Единственное отличие 
заключается в следующем: Альберт Эйнштейн думал, что все новые умозаключения и 
идеи рождаются из эмпирического уровня (познание окружающих объектов через опыт), а 
Авенир Уемов считал, что из субстратного (восприятие мира через материальные, 
конкретные составляющие). Одесское философское общество планирует проводить 
лекции и чтения не реже одного раза в месяц. 

 
Елизавета Светская 

// Одесский вестник. – 2012. – 22 ноября (№ 175). – С. 5. 
 

Вечно юный факультет 
 

На роскошном торте, заказанном ко дню рождения филологического факультета 
ОНУ им. И. И. Мечникова, запылало 75 свеч. 

Первым с юбилеем поздравил декан факультета Евгений Черноиваненко. 
Филфак – это родной дом для учителей, ученых, поэтов, прозаиков, театралов, 

журналистов. Он дает возможность представителям разных национальностей сохранить 
свою культуру. Кроме украинского, здесь изучают польский, русский, болгарский языки. 
Представители разных национальностей, студенты филфака, также поздравили родной 
факультет. Зрителей очаровал ансамбль болгарского танца. Запоминающимся было 
выступление преподавателей кафедры прикладной лингвистики в составе ансамбля 
«Пример». Оказывается, и лингвистика может быть интересной. Прекрасное пение на 
польском языке сопровождалось нежным танцем. 

Пришли поздравить филологический и выпускники разных лет. Среди них 
известный поэт, лауреат Шевченковской премии, а когда–то студент и любитель проспать 
первую пару, Тарас Федюк. Он является представителем целой династии филологов и 
считает себя «продуктом филологического факультета». И неудивительно, ведь его 
родители и сын тоже здесь учились. Вскоре настанет очередь и внуков. 

Какой же день рождения без подарков? Ректор ОНУ им. И. И. Мечникова Игорь 
Коваль пообещал сделать ремонт в некоторых аудиториях и оборудовать компьютерный 
класс. 

Каждый, кто поздравил факультет, вышел из зала с памятной книгой под названием 
«Історія філологічного факультету». Она была издана специально к юбилею. 

Торжества завершились, но история филологического факультета ОНУ 
им. И. И. Мечникова продолжается. 

Ксения Трапизанова 
// Одесские известия. – 2012. – 24 ноября (№ 130). – С. 5. 

 
Новий історичний жанр? 

 
У цей тривожний для України час, коли внутрішні і зовнішні українофоби йдуть у 

шалені атаки на крихку незалежність Батьківщини, обов’язок кожного вченого-
гуманітарія долучитися до науково-публіцистичної діяльності, активніше співпрацювати 
з періодичною пресою. На відміну від журналістів, які чутливо реагують на події 
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сьогодення, вчені здатні, а значить мусять аргументовано висвітлювати правдиву 
історію своєї країни, давати своєчасну відсіч відвертим і замаскованим 
україноненависникам. Хто-хто, а гуманітарії, спираючись на правдивий історичний 
фактаж, просто зобов’язані масово виступити на ідеологічному фронті на захист нашої 
землі. Російський поет Микола Некрасов писав: «Пускай наносит вред врагу не каждый 
воин, но каждый в бой иди!..» 

Сьогодні з гордістю можемо відзначити активну позицію низки колег-науковців, 
які не злякалися тих, аж заслинених від люті, рупорів «п’ятої колони» і сміливо б’ють їх 
не «лопатой по спине», а історичними фактами, ґрунтовними доказами. Це, зокрема, 
Анатолій Мисечко, Олександр Музичко, В’ячеслав Кушнір, Валерій Швець, Олександр 
Копач, Аліна Пляченко, Володимир Полторак, Антон Гриськов та інші молоді і вже 
досвідчені вчені. Особливо хочеться відзначити працю професора Семена Антоновича 
Цвілюка, який послідовно, на базі архівних документів повертає українцям українську 
історію. Настане час, і їхні імена будуть написані на скрижалях, які постануть на місцях 
імперських пам’ятників і символів. 

Сьогодні ж час примножити когорту вчених-патріотів, які вміло дають відсіч 
апологетам «п’ятої колони». З розуміння того, що ті апологети, як і вся «п’ята колона», – 
люди з роздвоєною психікою. З одного боку, вони свідомі того, що нормальний 
громадянин країни – це той, хто любить свій народ, свою землю, історію, культуру, мову, 
а з іншого – їхня душа деформована, понівечена імперськими, агресивними, 
українофобським ідеологемами, а відтак не спокійна. Вони відчувають, що приватизувати 
український народ їм не під силу. Політичні події, навіть останніх місяців, свідчать, що 
поле для махінацій, фальсифікацій, агресивності щодо своїх громадян звужується, що 
політична свідомість українців зростає. Від цього українофоби скаженіють, стають більш 
відвертими, віроломними і безпардонними у своїй ненависті. 

На ці думки наштовхнуло прочитання книжки «Г. І. Гончарук і ті, хто про нього», 
яка щойно побачила світ у видавництві «Астропринт» (Одеса). У ній представлені більше 
ста авторів, 168 публікацій, з яких 30 належать саме професору Григорію Івановичу 
Гончаруку. Решта – іншим авторам, часто протилежних поглядів. 

Книга, на наш погляд, має низку оціночних вимірів. Вона неначе довідник про тих, 
хто має стійкі патріотичні почуття до України, і тих, хто важко переносить її 
незалежність. Читач сам може легко це визначити. 

Книга значною мірою дає можливість визначити складність політичних процесів, 
принаймні у нашому місті, що відбувалися раніше і мають місце сьогодні. Як слушно 
зазначає основний автор видання, український фактор у нашому краї поки що слабкий, але 
він наростає, розвивається і має потужну перспективу. Він, цей фактор, ще не навчився 
перемагати «каруселі», віроломство чиновників, «гречкодавців», кримінальні методи 
боротьби за владу, але з кожними значними політичними подіями свідомі громадяни 
гуртуються і дедалі більше переконуються у силі єдності. Це теж розлючує українофобів. 

Читач знайде у книзі чимало корисної інформації. Наприклад, як патріоти боролися 
за долю свого народу в умовах Одеси. Це тривалий, цілеспрямований, з урахуванням 
багатьох обставин процес. Не спалити себе передчасними заявами, що не відповідають 
зрілості моменту, а так розподілити свої сили на багатолітню боротьбу, щоб застосувати 
їх ефективно у потрібний час і в потрібному місці. 
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Читачі, особливо молодь, обов’язково звернуть увагу на те, як багато для 
Батьківщини може зробити навіть одна людина, яка переконана, що Україна, її народ гідні 
кращої долі. Настане час, і переважна більшість громадян пишатиметься своєю 
Вітчизною, її героями. 

З огляду на те, яким шаленим атакам піддавали головного персонажа книги, читач 
із сумом і водночас з оптимізмом дійде висновку: публікацій про низьку громадянську 
свідомість одеситів надзвичайно багато, але й успіхи очевидні – нація прозріває. На її боці 
– історична правда, а також досвід боротьби з україножерами, політичними 
пройдисвітами та їхніми апологетами, які й довели народ до нинішнього зубожіння. 

Важко уявити: не герой, не рекордсмен, не магнат, не народний депутат, а про 
нього пишуть близько тридцяти газет. Серед них – «Вечірній Київ», «Комсомольская 
правда», «Україна сьогодні», «Чорноморські новини», «Юг», «Вечерняя Одесса»... Які ще 
потрібні свідчення того, що його праці актуальні? Вони користуються попитом у 
суспільстві, не залишають байдужими громадян до порушених питань. Люди читають – 
отже, думають, а якщо думають, то неодмінно дійдуть висновку: актуальнішої, ніж 
Україна та її щасливе майбутнє, проблеми для нормальної людини сьогодні нема. 

Не наше завдання визначити, які публікації у новому виданні несуть більше емоцій, 
а які – розуму. Хай визначить сам читач. Але не можна не звернути уваги на нахабство, 
почуття безкарності опонентів головного персонажа: йому докоряли у нелюбові до 
більшовиків і водночас звинувачували у радикальному націоналізмі, вимагали звільнення 
з посади, шельмували, як могли. Та у сильних особистостей є свої критерії змагань: чим 
запекліша боротьба, чим оскаженіліший ворог – тим радісніша перемога. Про перемогу 
українського фактору в Одесі рано говорити, але стійкість патріотів міцніє, вороги ще 
більше скаженіють, а отже – обраний шлях веде до перемоги. 

Видання «Газетні розум та емоції» є продовженням книги Григорія Івановича 
«Газетна пам’ять», що побачила світ у 2007 році. Воно містить авторські статті професора 
й багато в чому перегукується з книгою, про яку мовилося вище. Відтак враження про 
зроблене й пережите автором стає повнішим, ціліснішим, коли знайомишся з обома 
книгами. І ще одна риса: і перша, і друга книжки так чи інакше пов’язані з монографіями 
доктора історичних наук Григорія Гончарука, а їх близько двох десятків. Гадаємо, що 
настане час і хтось з його учнів підготує ґрунтовне видання «Життя професора у книгах і 
газетах». 

До речі, про учнів. У Григорія Івановича їх чимало. Маємо над чим замислитися: у 
технічному виші підготовлений не один десяток учених-істориків. Найвдячніші з них і 
зібрали та впорядкували статті різних років у ці дві книги. Але вважати роботу закінченою 
у них нема підстав. Нам відомі газетні публікації професора, які чомусь не потрапили до 
цих видань. Це, зокрема, статті у київській газеті «Независимось», у миколаївській 
«Український південь», в газеті Одеського державного університету ім. І. І. Мечникова 
«За наукові кадри» тощо. 

Книга «Г. І. Гончарук і ті, хто про нього» має ще одне навантаження. Вона – 
своєрідний спомин про тих вчених, кого вже нема серед нас: М. М. Мацюка, І. М. Попову, 
Н. М. Якупова, В. Т. Яшникова. Водночас запрошує до продовження праці і співпраці 
наших сучасників – О. А. Бачинську, Я. І. Лепіха, В. В. Козленко, В. Г. Хохлова, 
О. В. Мамонтову, Т. М. Моісєєву, І. К. Парієнко, С. А. Цвілюка та багатьох інших. 
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А до журналістів звернемося так: якщо ви, шановні, колись щось писали про 
професора Гончарука (добре чи госте, навіть образливе), ваше прізвище та публікації 
увійшли в історію разом з названою книгою. Чи це М. Аксанюк, чи О. Білоус, чи 
О. Кологрьова, чи С. Мілошевич... Всіх авторів не назвати – їх більше сотні. Але 
запросити їх до книжкового магазину Одеського національного політехнічного 
університету, куди поступила книга, можемо. 

На завершення таке питання: до якого жанру віднести книгу? Зважаючи на те, що 
Григорій Іванович видав книгу свого старшого сина Тараса «Газетними стежками», а 
також на те, що раніше таких видань ми не зустрічали, можливо, віднесемо їх до нового 
історичного жанру? А що скаже читач? 

 
Любов Сухотеріна, 

доктор історичних наук, професор. 
Олена Шановська, 

кандидат історичних наук, доцент. 
// Чорноморські новини. – 2012. – 8 грудня (№ 97/98). – С. 3. 

 
Уникальные изобретения учёных ОНУ 

 

 
Научно-исследовательский институт физики Одесского национального 

университета имени И. И. Мечникова сегодня переживает сложные времена. Тем не менее 
на кафедрах и в лабораториях самозабвенно трудятся талантливые ученые, 
рационализаторы и изобретатели, которые верят, что венец их творческого поиска – 
настоящее спасение для Украины. 

Как рассказал директор Научно-исследовательского института физики ОНУ имени 
И. И. Мечникова, заведующий кафедрой компьютерных и информационных технологий, 
доктор физико-математических наук, профессор Александр Тюрин, сейчас лаборатория 
института работает над внедрением изобретений в сфере голографии и интерферометрии. 
Под голограммой многие из нас понимают некое изображение, которое создает эффект 



372 

 

 

трехмерности, как будто изображение выпуклое и объемное, но на самом деле оно 
плоское. Основоположником голографии является англичанин, профессор Деннис Габор, 
получивший в 1947 г. первую голограмму. Открытие было им сделано в ходе 
экспериментов по увеличению разрешающей способности электронного микроскопа. 
Названием «голография» Д. Габор подчеркнул, что метод позволяет зарегистрировать 
полную информацию об исследуемом объекте. Голография начала бурно развиваться и 
приобрела большое практическое значение после того, как в результате фундаментальных 
исследований по квантовой электронике в 1960 г. был создан первый лазер. Ученые 
одесского НИИ, работая над исследованиями в области оптики и, в частности, с 
принципами голограмм, смогли создать уникальный метод, который сегодня можно 
применять для максимально точного анализа данных. Ведь голограммы могут быть не 
только изобразительными, но и использовать другие волновые свойства света. ESPI 
(Electronic Speckle-Pattern Interferometry) – так ученые назвали свою разработку. Это – 
метод фазомодулированной спекл-интерферометрии. И сегодня на его основе ученые 
создают различные аппараты для применения во многих сферах. Работы эти, как 
разъяснил заведующий лабораторией института кандидат физико-математических наук 
Андрей Попов, касаются в основном диагностики и анализа. Самое обширное применение 
исследования по методу ESPI нашли в медицине. Институт Физики на протяжении многих 
лет проводил работы в рамках договоров о научно-техническом сотрудничестве с 
Институтом глазных болезней и тканевой терапии имени В. П. Филатова НАМНУ, 
Украинским научно-исследовательским противочумным институтом имени 
И. И. Мечникова и Украинским научно-исследовательским институтом медицины 
транспорта. Ведь уникальной особенностью голограмм является их способность не только 
восстанавливать объемное изображение предмета (объектную волну), но и точное 
распределение фаз в нем. Говоря простым языком, данные гораздо легче анализировать и 
восстанавливать с помощью голограммы. Это принесло невероятные результаты в 
медицинской диагностике, в частности в офтальмологии. Подобные методы известны 
ученому миру, но они не нашли широкого применения в практике больниц из-за 
дороговизны аппаратуры. Метод же, разработанный одесскими учеными, предлагает 
качественный, быстрый и доступный по цене аппарат. Метод позволяет производить 
самую точную диагностику состояния глаз, клеток и сосудов, проводить подробный 
анализ крови – определять состояние эритроцитов, лимфоцитов и т.д., делать 
подробнейший анализ живых организмов, в том числе микроорганизмов. Ведь 
существующая электронная микроскопия в современной медицине исследует не живые 
организмы, а только специально приготовленные препараты. Сегодня НИИ физики ОНУ 
готов внедрять в практику ЕSPI-приставку к обычным оптическим микроскопам. Еще 
одна область применения принципа ESPI – криминалистика. Детальный анализ каждой 
мелочи экономит время при расследовании и часто является решающим фактором. ESPI 
позволяет исследовать свойства как микро-, так и макрообъектов – от одного микрометра 
до объекта в несколько метров. Можно только представить, какие объекты может 
анализировать такая аппаратура, если учесть, что, например, 40 микрометров – это 
толщина человеческого волоса! 
Благодаря таким возможностям чрезвычайно выгодно создавать системы защиты и 
идентификации различных объектов, особенно если нужно быстро провести точный 
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анализ. Также этот метод – наилучший при создании биометрических систем 
безопасности (идентификации личности). Касательно криминалистики, определение 
личности здесь будет гораздо точнее идентификации по ДНК. Еще метод ESPI дает 
возможность построения 3D-электронных моделей реальных объектов: отпечатков обуви, 
шин автомобилей, следов на пулях и гильзах, папиллярных линий пальцев, фрагментов 
объектов, ценных вещей и т.д. Представляется возможность, например, по высохшим 
каплям крови и установить точное время совершения преступления, и идентифицировать 
личность жертвы или преступника. В НИИФ ОНУ были проведены поисковые работы во  
всех перечисленных выше направлениях, созданы установки, которые могут быть 
прототипами промышленных приборов. Они экспонировались на выставках «VII 
Міжнародна спеціалізована виставка «Зброя та Безпека-2010» и «IV Міжнародна 
спеціалізована виставка «Високі технології-2011». Совместно с Государственным НИИ 
МВД Украины и Украинским научно-исследовательским противочумным институтом 
имени И. И. Мечникова проведена апробация данных установок и предложенных методов 
исследования. Результаты апробации признаны обнадеживающими. Следующая область 
возможного применения – сейсмология. Сейсмология – наука, которая занимается не 
только изучением землетрясений, но и анализом движения земной коры. В Украине 
сегодня тридцать шесть сейсмостанций, три из них – на территории Одесской области, 
чего недостаточно для полноценного изучения сейсмических явлений. Скажем, у намного 
меньшей по размерам Австрии их 300, столько же – в Польше, в Англии – более 200. 

Новый сейсмоприемник разработан НИИ физики ОНУ совместно с Институтом физики и 
математики Южноукраинского национального педагогического университета 
имени К. Д. Ушинского. Он имеет высочайшую чувствительность к колебаниям. Это 
происходит благодаря использованию особой технологии прикладной оптики – 
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применению интерферометра на базе голографического оптического элемента. Если 
расшифровать название, то можно сказать, что аппарат с высочайшей точностью 
фиксирует любые микросмещения, до 10 нанометров (миллиардная часть метра). 
Соотношение «сигнал-шум» созданного прибора существенно выше, чем у серийных 
сейсмографов GURALP Cmg-40Т, причем такой интерферометр гораздо дешевле в 
изготовлении, так что экономически выгодно будет использование сети этих устройств на 
территории Одесской области, да и по всей Украине с целью получения самой 
объективной информации о состоянии недр. Голографические и родственные им методы 
также могут найти применение в промышленности – лаборатория НИИ подготовила 
проект создания дефектоскопов для обнаружения брака. В сфере культуры и истории есть 
возможность создания систем защиты и идентификации объектов культурного наследия. 
В строительстве и геологии метод применим в локальной геологоразведке. Даже 
работники коммунальных служб не откажутся от прибора, позволяющего быстро 
определить местонахождение подземного кабеля или трубы. Сегодня Научно-
исследовательский институт физики Одесского национального университета 
имени И. И. Мечникова закончил все необходимые испытания, которые длились 
несколько лет, и ждет решения правительства. Впрочем, разработками Института, говорит 
Александр Тюрин, интересуются только государственные структуры, которые ведут 
высокотехнологичные научные исследования. Но эти организации сами находятся на 
скудном бюджетном финансировании и не могут предоставить институту какие-либо 
дополнительные источники финансирования, а мотивационная картина не позволяет 
ученым чувствовать себя защишенными, нужными обществу. К сожалению, приходится 
констатировать, что науку ставят на рельсы самоокупаемости, а изобретателям и 
рационализаторам, работающим в сфере фундаментальных наук над проектами, до 
реализации которых иногда проходят десятилетия, это кажется неоправданным. В 
результате анализа «самоокупаемости» ни одна из представленных тем из разработок 2012 
года бюджетного финансирования не получила! Хотя, кажется, в самом Законе Украины 
«Про основи державної політики у сфері науки і науково-технічної діяльності» прописано 
базовое бюджетное финансирование. Да в самой преамбуле декларируется: «Развитие 
науки и техники является определяющим фактором прогресса общества, повышения 
благосостояния его членов, их духовного и интеллектуального роста». И об этом 
периодически стоит напоминать. 

 
Алла Надеждина 

// Одесский вестник. – 2012. – 11 декабря (№ 186). – С. 6. 

 
Журфак як територія 

 
Віримо в те, що вже у квітні 2014-го будемо святкувати не День кафедри, а День 

факультету журналістики 
У наукових колах Олександр Васильович знаний як дослідник давньоруських 

текстів, старокиївської агіографічної словесності та російської романтичної прози початку 
XIX століття. 
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Втім, відповідальне завдання ректорату по ліцензуванню нових спеціальностей: 
«Видавнича справа та редагування» і «Журналістика» а зрештою – започаткування 
кафедри журналістики докорінним чином переінакшили його наукові уподобання. По суті 
Олександр Александров виконав місію засновника одеської школи підготовки фахівців 
для друкованих і електронних мас-медіа як на теоретичному, так і на практичному рівнях. 

– Звісно, на порожньому місці нічого не виникає. Якими були передумови і перші кроки, 
Олександре Васильовичу? 

– Питання про підготовку журналістських кадрів в Одесі порушували ще наші 
попередники. На філологічному факультеті університету постійно йшлося про 
необхідність започаткування спеціальності «Журналістика»! Тут особлива творча аура! 
Чорноморська Пальміра дала Україні чимало відомих майстрів пера у XIX-XX століттях. І 
зараз талантів у медійній царині не бракує. 

Трапилося так, що перст ректора вказав на мене, і я заходився біля важливої справи. 
Завдання видалося надто складним, а праця копіткою. Практично свою місію завершив. 
Але останньої крапки не поставив. Гадаю, нею має стати створення факультету, без чого 
самостійна та самодостатня журналістська школа в Одесі неможлива. 

– У радянську добу центрами підготовки журналістів в Україні були Київ та Львів. 
Факультет журналістики Київського державного (нині національного) університету 
ім. Т. Г. Шевченка в 70-ті роки минулого століття складав конкуренцію журфаку Московського 
державного університету імені М. В. Ломоносова. Одеса ж у доборі кадрів для преси, радіо та 
телебачення завжди мала опертя переважно на філологічний факультет університету. 

Скажімо, Одеське обласне державне радіо. Свого часу тут працювали випускники філфаку: 
письменники – лауреат Національної премії імені Т. Г. Шевченка Володимир Рутківський, Василь 
Сагайдак, Володимир Яворівський, Валентин Мороз, Микола Палієнко, журналісти Віктор 
Козюра, Володимир Бехтер, Василь Борецький, Василь Піддубняк, В’ячеслав Кудряшов... Шлях у 
великий медіасвіт багато хто з них торував через вузівську багатотиражку «За наукові кадри» 
(зараз – «Одеський університет»). Але то було раніше. Відтепер все радикально змінилося: 
підготовку кадрів для ЗМІ Одеси, Причорномор'я фахово здійснює кафедра журналістики. 
Відповідним чином – зростають і освітні вимоги та критерії. 

– Так. Довелося подолати різні етапи. Досить складне ліцензування. Як правило, 
воно триває рік, а іноді й два роки. Потім були акредитація спеціалістів, започаткування 
магістратури, відкриття аспірантури, докторантури. Тобто весь ланцюжок – від бакалаврів 
до докторів наук. Він існує. І це дозволяє нам готувати фахівців і для регіону, і загалом 
для України. Адже на навчання їдуть звідусіль – з Галичини, Слобожанщини... В Одесу 
залюблені, географія студентства надто широка. Хлопці й дівчата опановують дві 
спеціальності: «Видавнича справа і редагування» та «Журналістика». Перша відкрита у 
1999-му, друга – у 2000 році. Зараз готуємо документацію для ліцензування третьої 
спеціальності – «Реклама та зв'язки з громадськістю». Вважаю, це – основа майбутнього 
факультету. Вчена рада університету рішення ухвалила: журфак відкриється 1 вересня 
2013 року. 

– Як член експертної ради Вищої атестаційної комісії України (а зараз її функції покладено 
на Міністерство освіти, науки, молоді та спорту), Ви сповна усвідомлюєте значення державного 
замовлення на якісно підготовлених журналістів, і докладаєте зусиль, аби кафедра відповідала на 
виклики часу, а запити та сподівання суспільства справджувалися... 



376 

 

 

– Ми працюємо за планами, що на 50 відсотків рекомендовані Міносвіти, а 50 
відсотків – довільний вибір студентів та викладачів. Система гнучка і, на мій погляд, 
ефективна. Хоча, ясна річ, має й певні недоліки. До того ж ми здійснюємо підготовку з 
урахуванням регіональних особливостей краю, передусім етнокультурних Вони 
полягають у тому, що на теренах Одеської області живуть українці, росіяни, болгари, 
молдавани, гагаузи, представники інших етносів. Відповідно до цього у суто лінгвістичній 
площині дозволяємо студентам працювати над навчальними текстами тією мовою, якою 
вони мислять. Тож студенти пишуть і українською, і російською, і болгарською, і 
англійською. Головне – суть і стиль письма. Одна студентка, навчаючись у магістратурі, 
послуговується гагаузькою. 

Існує ще одна особливість. Зараз кафедра перейшла на нові навчальні плани, 
вихованці опановують технології медіа. Безперечно, це – крок вперед. З іншого боку, 
теорія масових комунікацій, журналістики, методологія, дисципліни, що формують 
світогляд і розширюють юнацьке світосприйняття, також надзвичайно важливі. 2000 року 
деякі американські вищі школи журналістики, що мали, так як і ми, співвідношення 50 % 
на 50 %, порушили баланс, істотно скоротивши теоретичну підготовку. Це викликало 
невдоволення медіа-корпорацій, які фінансували навчання. Деякі вузи були позбавлені 
субсидій. Бо, зрозуміло, без розвитку інтелекту, аналітичних здібностей, філософського 
хисту, власне ерудиції, журналіст просто не відбудеться.  

Тривалий час справді був членом експертної ради Вищої атестаційної комісії. Вже 
вісім літ працюю у експертній раді Державної акредитаційної комісії, до того ж це ще й 
виїзний експерт Міносвіти. За цей час побував практично в усіх більш-менш вартісних 
університетах. Бачив, де що робиться, як робиться, яка матеріальна база. Цей досвід 
допомагає керувати великим колективом: 29 викладачів, 350 студентів. Моє завдання –  
допомогти їм виставити орієнтири, окреслити перспективу. Надзвичайно важливо, щоб 
з’являлися нові кандидати наук. Маємо дбати і про підготовку докторів наук. Є чимало 
перспективних молодих вчених. 

І завтрашній день: випускники вузу, що тяжіють до наукової й викладацької праці. 
Такі також є. Але неодмінна умова: залишаєшся на кафедрі – віддано люби справу! Без 
любові до студента в університеті нічого робити. 

– Попри сталий і впевнений потуп науки та практики української журналістики, 
впровадження новітніх цифрових технологій, інтернет-трансляцій не полишає 
враження, що в медійній царині домінують так звані «паркетна журналістика» 2 
«джинса». Репортери, як метелики, пурхають від «пресухи» до «пресухи» (на 
професійному жаргоні прес-конференція) і цим напів-інформаційним «фаст-фудом» 
заповнюють теле- й радіоефір, шпальти газет. А щодо політичної та бізнесової 
заангажованості окремих ЗМІ і запаподливості «виконавців замовлень», то від цього 
читачів, слухачів і глядачів просто нудить. Як Ви оціню\те стан регіонального 
медіапростору? Телерадіорганізацій в Одесі зареєстровано більше, ніж в Києві. А рівень 
поінформованості населення від цього не вивищується. Безкінечно в ефірі якась «жуйка», 
поверхові сентенції…   

– Таке телебачення й такі газети маємо з огляду на те, в чиїх вони руках. Це, по-
перше. По-друге, в Україні фактично 3% ЗМІ в державній власності. У зв’язку з цим 
Міносвіти клопочеться, де ж працювати випускникам-бюджетникам. У нас практично 
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ніколи не було державного замовлення на фахівців. Вони всі йдуть у комерційні 
структури. А далі все упирається в «редакційну політику». Але ж медійник має знаходити 
ментальну платформу для діалогу з читачем, слухачем, глядачем. Як цього досягати в 
«таких» умовах? Навіть за радянської доби пропаганда була якіснішою, винахідливішою. 
А те, що я бачу і чую зараз, буває настільки примітивним, розрахованим, даруйте, на 
людей-зомбі. Огидна, безсоромна, «лобова» пропаганда. Просто соромно за професію. 

Впевнений, коли юнак чи юнка закінчують університет, вони неодмінно мають 
потрапити на роботу до незавантажованого колективу, а засвоїти кодекс журналістської 
честі. Маю спостереження: якщо студент під час виробничої практики опиняється у вирі 
виробничої компанії він, як правило, взагалі надалі сторониться журналістики. І шукає 
роботу в іншій сфері. 

– Мій друг і колега, шведський радіожурналіст, модератор Стокгольмського радіо 
Ерік Фіхтеліус зазначає, що часто-густо аргументація журналіста побудована за 
принципом «зелене листя має зелений колір», а там де на авансцену має виходити його 
величність Факт, спрацьовує механізм «внутрішньої цензури». Як Ви оцінюєте 
об’єктивність сучасної журналістики? 

– Бував у Швеції. Так само, як у Болгарії, Польщі, Угорщині, Туреччині, 
Афганістані… Серед партнерів нашої кафедри, скажімо, Боварське радіо.  Погодьтеся, 
промовистий факт. 

Звісно, не порівняти технічні можливості європейських і українських вузів. 
Наприклад, на медійний навчальний центр у Пассау було витрачено 20 млн євро. Але й 
ступінь професійної гідності на Заході вищий. Там для журналіста не існує жодних 
інтересів – ні корпоративних, ні національних, для нього важливо достовірно відобразити 
події та явища суспільного буття. 

– Кафедра журналістики, переконали, за своїм потенціалом готова до 
трансформації в повноцінний факультет журналістики. Але муляє питання: від кого це 
залежить?! Чи готові Ви виконати і цю Місію, взяти відповідальну ношу на плечі? 

– Враховуючи вік, не знаю, чи встигну, чи вистачить снаги… Але з досвідом я чи не 
єдина людина на кафедрі, яка може, як-то кажуть «звести на ноги» цю справу. Усе 
вирішують кадри: як добрати людей, як їх навчити не тільки праці, а й любові до 
студентства, відповідальності. 

Усе залежить безперечно від нашого ректора. Знаю, Ігор Коваль – людина слова. На 
стадії завершення новий навчальний корпус на Французькому бульварі – семиповерховий 
будинок, який вже оздоблюють. Це дозволить розвантажити старе приміщення. Перед 
тим, як створити факультет, необхідно відкрити три кафедри. Про це вже також є рішення. 
Але поки немає елементарного: посад, кабінетів, студій, техніки. Останнім часом ректор 
неодноразово  бував на кафедрі, зустрічався з колективом. Нам почали купувати деяке 
устаткування. Ігор Миколайович – людина з державним панорамним баченням, з 
баченням перспективи. Він має тверді наміри відкрити журфак. 

…У квітні 2012-го, в День кафедри, студенти оприлюднили гасло «Журфак – 
територія свободи». Я потім зібрав їх, і ми дійшли згоди, йдеться про «територію 
внутрішньої свободи», без якої журналіст не може жити й працювати. Та аж ніяк це не 
слід розуміти як соціальну безвідповідальність чи анархію. Так, віримо в те, що вже у 
квітні 2014-го будемо святкувати не День кафедри, а День факультету журналістики. 
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Володимир Невмитий 

Лауреат премії Памви Беринди 
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Островок Поднебесной на Французском бульваре 

 

 
 

В ОНУ им. И. И. Мечникова открылся Китайский культурный центр. Он стал 
одиннадцатым центром в университете и первым поселившимся в новом корпусе вуза на 
Французском бульваре, 24. 

В торжественной церемонии открытия приняли участие Генеральный консул КНР в 
Одессе г-жа У Сяоин, ректор ОНУ им. И. И. Мечникова, профессор Игорь Коваль, 
заместитель председателя облгосадминистрации Дмитрий Волошенков, директор 
департамента международных связей Одесского городского совета Светлана Боева. 

– Наш центр даст уникальную возможность приобщиться к древней культуре 
великого китайского народа, – подчеркнул Игорь Коваль. – Тем более что интерес к 
изучению китайского языка значительный. 

– И это не удивительно, поскольку Китай является нашим стратегическим 
партнером, – дополнил Дмитрий Волошенков. – И чтобы лучше понимать друг друга в 
делах, надо больше общаться и глубже познавать наши страны. 

Госпожа У Сяоин в свою очередь поблагодарила ректора ОНУ Игоря Коваля за 
прекрасные условия, в которых будет работать центр. Ведь здесь не только украинские 
студенты и преподаватели смогут повышать уровень своих знаний языка. Китайцам, 
обучающимся в Одессе, тоже бывает непросто адаптироваться в чужом городе. И новый 
центр станет для них островком далекой родины – теплым и гостеприимным, в общем, 
родным. Кто хоть однажды надолго покидал отчий дом, понимает, насколько это важно… 
 

// Одесские известия. – 2012. – 22 декабря (№ 142). – С. 9. 
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Окно в страну Конфуция 
 

 
В Китае красный цвет символизирует процветание и финансовое благополучие. 

Поэтому на открытии Культурного центра КНР в Одесском национальном университете 
имени И. И. Мечникова представители китайской диаспоры были в одежде именно этого 
цвета. А почетную миссию – перерезание красной ленточки – осуществили Генеральный 
консул КНР в Одессе У Сяоин и ректор ОНУ Игорь Коваль. 

Отныне расширить свои знания о Китае можно будет в стенах Культурного центра 
КНР, причем непосредственно от коренных жителей этой страны. – Я надеюсь, что центр 
станет окном в китайскую культуру и мощной базой для изучения одного из сложнейших 
языков. В честь открытия наше консульство преподнесло в дар центру первые учебники, – 
рассказала Генеральный консул КНР в Одессе У Сяоин. Гостей на открытии угощали 
зеленым чаем, а преподаватель Института Конфуция на базе Киевского национального 
университета имени Т. Г. Шевченко каллиграфист Чи Эньго выводил на рисовой бумаге: 
«Дружба», «КНР – ОНУ», «Процветание экономики». – Китайская Народная Республика 
является стратегическим партнером Украины, и мы надеемся, что Культурный центр КНР 
укрепит дружбу между нашими странами, позволит расширить связь с китайскими вузами 
и успешно проводить обмен студентами, – подчеркнул ректор ОНУ 
имени И. И. Мечникова Игорь Коваль. – Интерес украинской молодежи к изучению 
зарубежных культур растет. В первую группу по изучению китайского языка уже вошло 
около 30 учащихся университета. Основная деятельность Культурного центра КНР будет 
направлена на подготовку будущих специалистов по международным отношениям для 
работы в Китае. Также в центре будут работать курсы по изучению китайского языка для 
всех желающих и проводиться различные культурно-просветительские мероприятия для 
ознакомления с историей и традициями одного из древнейших восточных народов. 

 
Лилия Эль 

// Одесский вестник. – 2012. – 25 декабря (№ 195). – С. 2. 
 

Від острова любові до любові життя 
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Кандидат філологічних наук, доцент, член Національної спілки письменників 

України Василь Полтавчук народився 1 січня 1953 року в селі Полянецьке, що 
розкинулося серед славнозвісних лісів і розлогих полів мальовничого Савранського краю. 
Він давно став міським жителем, одеситом. Але в районі В. Полтавчука добре знають. 
Його літературна діяльність вивчається школярами на уроках літератури рідного краю. 
Інтелігенція жваво цікавиться його рецензіями, статтями, монографіями, що виходять 
друком. В бібліотеках є стенди, де розміщують книги нашого земляка. Та і сам Василь 
Григорович, незважаючи на зайнятість, неодмінно відвідує свою малу батьківщину. Він 
відгукується на пропозиції взяти участь у тих чи інших літературних заходах, що 
проводяться в районі, привертаючи до себе життєлюбством, тонким відчуттям гумору, 
умінням толерантно, інтелігентно поводитися у будь–якій ситуації. І коли прийшла його 
ювілейна дата, всі здивувалися: «Полтавчуку вже шістдесят? Не може бути!». 

Моє знайомство з цією людиною відбулося заочно, коли навчалася на 
філологічному факультеті Одеського державного (нині національного) університету 
імені І. І. Мечникова. На одному із засідань наукового гуртка наш Учитель, відомий на 
всю країну вчений Василь Васильович Фащенко, якось до слова повідомив, що на 
першому курсі є розумний, талановитий студент Василь Полтавчук. Запам’яталося це, 
напевне, тому, що у багатьох із нас десь глибоко в душі ворухнулося почуття ревнощів. 
Адже така небагатослівна оцінка Василя Васильовича важила дуже багато. 

Після закінчення філфаку кожен із нас, його випускників, пішов своєю життєвою 
дорогою. Через деякий час, завдячуючи непередбачуваній долі, ця дорога привела мене до 
Саврані. 

Вже працюючи в редакції районної газети «Сільські новини», журналістам якої про 
Василя Полтавчука було відомо все, я дізналася, що він спочатку був редактором 
Одеського обласного радіо, потім – літературним консультантом в Одеській організації 
Спілки письменників України. У 1980-му В. Полтавчук обійняв посаду відповідального 
секретаря Одеського обласного комітету захисту миру, де пропрацював до 1986 року. 
Саме в цей період і відбулася моя перша зустріч з Василем Григоровичем. 

Одного разу, коли ми поїхали у відрядження до Одеси, наш тодішній редактор 
А. З. Блажко сказав: «Ще маємо час. Тож зайдемо на роботу до нашого земляка». 

Василь Григорович був усміхненим, привітним. На столі з’явилися бутерброди, 
кава і гостинних сто грамів. Розмова точилася просто, невимушено. І чомусь здалося, що 
це зовсім не перше моє спілкування із Полтавчуком, як завжди називають його у нас в 
редакції, що знаю його особисто вже досить давно. 

Згодом Василь Григорович подарував мені одну за одною збірки оповідань 
«Заповітне поле», «Чи залишиться таємницею?», «Руса коса до пояса» зі своїми 
автографами. Коли читала їх, на згадку прийшло із студентських років оте фащенківське: 
«розумний, талановитий». Зі сторінок постали чітко окреслені образи, людські характери. 
Ще й досі пам’ятається Ганна із оповідання «Голубка» – вродлива жінка, яка й тридцять 
шість років по війні не може забути свого коханого, що не повернувся із фронту, і тому 
самозречено відмовляється від пропозицій чоловіків влаштувати своє сімейне життя; і 
безвідмовний Михтодь із однойменного оповідання, що роздає дітям із дитсадка кавуни, 
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які йому велено завезти бригадирові, щоб ніхто не бачив. І Ксеня («Базарний день»), що 
заплуталася у сітях буденщини (а їй би, як ластівці, злетіти до сонця!). 

Образи героїв запам’ятовуються своєю впізнаваністю. Приходить відчуття, що ти 
десь бачив їх у реальному житті. 

Як точно відзначив В. В. Фащенко у своїй передмові до збірки «Руса коса до 
пояса», «робиться це не для приголомшення читача, а для втіхи осягнення ним сподіваної 
несподіванки». 

Згадую, як Василь Григорович працював заступником декана філологічного 
факультету. Було це з 1990 по 2008 рік. Без попередньої домовленості зустрітися з ним не 
випадало ніякої можливості – то Вчена Рада, то засідання кафедри, то він був на лекціях. 
А ще біля його кабінету завжди юрбилися студенти. Бо якщо хтось з них потрапляв у 
халепу, то намагався зайти саме сюди. Звичайно, на всепрощення та поблажливість 
розрахунку не було, але всі знали, що Василь Григорович розбереться, до всього підійде 
об’єктивно, виважено. 

У 2009 році вийшла книжка Василя Полтавчука «Неминущість минулого». 
Враження від неї було незабутнім. Спочатку навіть не могла збагнути, що саме так 
збентежило. І лише потім, в процесі аналізу, все почало розкладатись «по поличках». Так, 
це ґрунтовність, продуманість статей, присвячених історичній та історико-біографічній 
прозі. Це глибокодумне дослідження (хоч і називається штрихами до портретів) 
літературознавчої спадщини Василя Фащенка, дебютних повістей Івана Григурка, 
літературно-критичного доробку Євгена Прісовського. Проте найбільше схвилювали 
вміщені у книжці спогади про відомих науковців і письменників. Напевне, тому, що 
багатьох із них знала особисто. Василь Васильович Фащенко, Іван Михайлович Дузь, 
Андрій Володимирович Недзвідський, Григорій Андрійович В’язовський викладали у нас 
на факультеті. Там, за університетською кафедрою, вони були Богами. Чимось 
недосяжним. Василь Полтавчук зумів висвітлити ці постаті з невидимої для студентської 
аудиторії, чи для стороннього ока, сторони. Від цього, доповнені індивідуальними рисами, 
суто людськими якостями, вони стали виразнішими і зрозумілішими. Це і було тим, що 
примушувало перегортати сторінки книжки не один раз. 

…У Саврані є дивовижне місце. Колись, давним-давно, завжди спокійна річка 
Савранка враз грайливо вигнулася в’юнким станом, оповила своїми водами невисокий 
пагорб і відірвала його від навколишньої заплави. Так майже в самому центрі селища 
утворився райський куточок, який місцеві жителі нарекли островом Кохання. Із довкіллям 
його з’єднують місток і кладка, що ховається між вербами і очеретами. І коли випадає 
вільний час, Василь Григорович неодмінно приїздить сюди, у країну свого дитинства. 
Саме звідси беруть початок його витоки – як письменника, публіциста, літературознавця. 
Тут, у цій країні, він, підтримуваний своїм мудрим шкільним учителем Василем Лукичем 
Кульовим, починав писати перші вірші, статті до місцевої газети. 

На острові, в затишному домі Полтавчука, завжди збираються друзі, знайомі, 
колишні студенти. Тут все дихає любов’ю – до рідного краю, до людей, до 
найнезбагненнішої речі на землі – життя. Цю любов він всюди несе із собою. І коли 
дивишся на господаря дому, завжди оптимістично налаштованого, підтягнутого, думаєш: 
«Ні, Полтавчуку не вже, а лише шістдесят…». А це означає, що він, напевно ж, ще не 
один раз порадує читачів своєю творчістю. 
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Р.S. Колектив «Одеських вістей», данім автором яких є Василь Григорович 
Полтавчук, щиро вітає його з ювілеєм, зичить здоров’я, щастя, творчої наснаги і нових 
знахідок на нелегкій ниві буденного та літературного життя. Адже, як сказав один з 
класиків, «розповідям про неспокій немає кінця…» 

 
Діана Мудра 

// Одесские известия. – 2013. – 5 січня (№ 1). – С. 7. 
 

Учень професора Фащенка 
 

 
Василь Полтавчук 

 
У довiдковiй лiтературi про музикантiв i художникiв текст персоналiй мiстить 

прiзвища наставникiв по фаху. Письменницькi бiблiографiчнi джерела про тандем 
педагог-вихованець не згадують. Але маємо вагомi пiдстави назвати Василя Полтавчука 
учнем видатного лiтературознавця, лауреата Державної премiї iм. Т. Г. Шевченка Василя 
Васильовича Фащенка. 

Саме на семiнарах з новелiстики Фащенко зауважив тямущого i чутливого до слова 
випускника Полянецької середньої школи з Савранського району. Далi чверть столiття не 
випускав Полтавчука з поля зору, допомагав йому зростати i як прозаїковi, i як 
науковцевi. Молодший Василь пiд керiвництвом старшого захистив кандидатську 
дисертацiю, почав працювати в рiдному обом унiверситетi iменi Мечникова – нинi 
Нацiональному. 

Радувало наставника i те, що Василь Полтавчук вибрав генеральним жанром такий 
«невигiдний», зникаючий ендемiк прози – жанр новели. Для тих, хто давненько не тримав 
у руках книжку, пiдкажемо – зразком можна вважати окремi бiблiйнi оповiдi. Пiсля смертi 
В. В. Фащенка Василевi Полтавчуку разом з удовою Марiєю Максимiвною випало 
укладати книгу спогадiв про Вчителя, а також його том лiтературознавчих студiй для серiї 
«Бiблiотека Шевченкiвського комiтету». У передмовi до книги «У глибинах людського 
буття» учень так характеризує творчiсть лауреата: «Воiстину, наукова спадщина Василя 
Фащенка – це, образно кажучи, рiка, яка i пiсля смертi вченого має чiткi обриси на 
лiтературознавчiй картi України. Русло у неї глибоке, не замулене, їй не загрожує 
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обмiлiння i небуття. У вiтчизнянiй науцi про мистецтво слова вона єднає столiття – 
двадцяте i двадцять перше». 1 сiчня нинiшнього року Василевi Полтавчуку виповнилося 
60 рокiв. В новому столiттi Василевi Григоровичу випало працювати i писати з вдячною 
пам’яттю про плiдну практику у знанiй в нацiональному лiтературознавствi школi 
професора В. В. Фащенка. Заповiдане правило, кажучи коротко, диктує вiдповiдальне 
ставлення до Слова, виваженiсть кожної думки i фрази. 

 
Анатолій Глущак 

// Вечерняя Одесса. – 2013. – 31 января (№ 15-16). – С. 3. – 192 сходинки літературно-
публіцистичний додаток. 

 
Областная конференция секции астрономии Малой академии наук 

 
Призеры областной конференции Малой академии наук по астрономии: Мария 

Радионова, Максим Скрябов, Максим Могорян, Павел Собко, Анна Андронова 
 
В помещении планетария при кафедре астрономии физического факультета 

Одесского национального университета им. И. И. Мечникова 18-19 января состоялась 
конференция секции астрономии одесского отделения Малой академии наук при 
Одесском областном гуманитарном центре внешкольного образования и воспитания. 

Открыл конференцию декан физического факультета ОНУ профессор 
Ю. Ф. Ваксман. Он рассказал о факультете и пригласил участников поступать в 
университет. 

Как обычно, на теоретическом туре по физике участникам было предложено 9 
задач разной сложности. Всего было представлено 17 конкурсных работ, посвященных 
изучению различных космических объектов и процессов. Обращает на себя внимание 
цикл серьезных научных работ по исследованию переменных звезд. Школьники разных 
классов научились проводить собственные наблюдения, обрабатывать полученные 
изображения звездного неба при помощи специализированных компьютерных программ. 
Максим Могорян (10-й кл.) продолжил исследование затменной двойной звезды WZ 
Ворона, начатое им еще в 8-м классе. Весьма интересной является переменность формы 
фазовой кривой блеска, что интерпретируется холодным пятном, медленно 
перемещающимся в атмосфере одной из двух звезд системы. Опубликована статья на 
английском языке в престижном журнале. Максим будет представлять Одесскую область 
в этом году на всеукраинской конференции МАН. 

Дипломы второй степени получили ученики кружка астрофизиков Павел Собко 
(11-й кл.), который рассмотрел изменения орбитального периода затменных звездных 
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систем V687 Лебедя и GP Лисички, и самая младшая участница Анна Андронова (8-й кл.) 
за исследование недавно открытой двойной звезды V1094 Кассиопеи. 

Руководит бесплатным кружком астрофизиков Владислава Марсакова, доцент 
кафедры астрономии физического факультета Одесского национального университета 
им. И. И. Мечникова. Член кружка Эмиль аглы Адиль Керимов (11-й кл.) исследовал зоны 
вокруг звезд разного класса светимости, пригодные для жилья, а Екатерина Андрич (10-
й кл.) провела оценки радиусов черных дыр. Оригинальную работу представил 11-
классник Иван Нитинский. Он использовал светодиод для включения звонка при 
достижении достаточной яркости неба и построил зависимость времени звонка от даты. 
Хотя таким образом продолжительность дня измерять и не принято, работа проведена 
обширная как по созданию прибора, так и его использованию для наблюдений. 

Остальные работы астрономической секции носили преимущественно 
реферативный характер с непродолжительными собственными наблюдениями. Валентин 
Чернолуцкий (11-й кл.) рассказал о черных дырах. Валерия Вальц (11-й кл.) 
рассматривала методы предотвращения возможного столкновения астероида Апофиз с 
Землей. Вячеслав Левченко (11-й кл.) провел современный анализ формулы Дрейка. 

Кроме традиционной секции «Астрономия и астрофизика», впервые в этом году 
была проведена также секция «Аэрофизика и космические исследования». Дипломов 
второй степени удостоены Мария Радионова (8-й кл.) и Максим Шкрябов (10-й кл.), 
которые провели наблюдения и анализ редкого астрономического явления – прохождения 
Венеры по диску Солнца. Виолетта Мартыненко (9-й кл.) провела социологический опрос 
о том, насколько информация об этом явлении известна широкой публике. Аналогичный 
опрос, касающийся «парада планет» и несостоявшегося «конца света» 21 декабря 2012 г. 
провела Юлия Богаченко (9-й кл.). Артем Явдощук (10-й кл.) описывал комету Галлея. А 
влияние космической погоды – солнечной активности на земные процессы рассмотрели 
Александр Кудлак (11-й кл.) и Сергей Янушкевич (10-й кл.). 

Призерами конференции стали ученики Мариинской гимназии, Приморского и 
Черноморского лицеев, одесской средней школы № 101. Наибольшее количество 
докладов (3) представила СШ № 4. 

Конечно, интересных тем в астрономии много. И информации в Интернете тоже. 
Однако отличие конференций Малой академии наук от олимпиад в том, что, кроме 
теоретических знаний, необходима и практическая работа – например, по наблюдению 
переменных звезд (что имеет реальное научное значение при достаточной точности 
измерений блеска невооруженным глазом, в бинокль, телескоп, по фотографическим 
пластинкам или цифровым изображениям), планет, их спутников, комет, солнечной 
активности и др. Весьма выигрышны собственные программы на компьютерных языках, 
которые моделируют астрономические процессы или производят обработку данных. 
Такие работы могут быть представлены не только на астрономическую секцию, но и 
дополнительно на секцию информационных технологий. 

Отметим, что почти у всех участников были прекрасные компьютерные 
презентации. Так что знания и умения, полученные при занятиях астрономией, весьма 
пригодятся, чем бы в дальнейшем «юные академики» ни занимались. Пожелаем «научной 
элите» энтузиазма и успехов! 
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Иван Леонидович Андронов 
// Вечерняя Одесса. – 2013. – 31 января (№ 15/16). – С. 4. 

 
Дух Мазепи над Бендерською фортецею, Одесою й… Росією 

 
Національна пам’ять і пропаганда чужих героїв – несумісні. 
Не так давно випала нагода потрапити до славнозвісної чи, скоріше, сумнозвісної 

Бендерської фортеці, яка сьогодні – на території самопроголошеної Придністровської 
Республіки й належить Молдовській державі. Разом із колегами-товаришами Оленою 
Бачинською, Сергієм Леп’явком, Ярославом Федоруком, Олександром Кухаруком та 
іншими знаними істориками в межах наукової конференції «Південна Україна: козацька 
та післякозацька доба» (яку проводив наприкінці червня 2012 року Одеський національний 
університет ім. І. І. Мечникова спільно з Інститутом історії України НАН України) з 
великою професійною цікавістю проїхалися історичним маршрутом: Одеса – Бендери – 
Варниця. 

Чому Бендерська фортеця славнозвісна? Та тому, що від часу її заснування 
молдовськими князями на початку XV століття (хоча, очевидно, людські поселення тут 
були ще задовго до того, як Тигині, чи Тягині) українці мали великий вплив на історію 
міста та місцевої фортеці. Унікальну твердиню було зведено після захоплення Тягині 
Османською імперією, фортецю неодноразово атакувало й захоплювало українське 
козацтво протягом XVI-XVIII століть. На території фортеці 1806 року перебував 
зачинатель української літератури Іван Котляревський, який у чині майора армії 
Російської імперії звільняв її від турків. Але ще до нього під час чергової російсько-
турецької війни такий собі корнет Карл Фрідріх Ієронім фон Мюнхгаузен, перебуваючи у 
складі російських військ, «облетів на ядрі» 1737 року всю Бендерську фортецю, про що 
власноручно і записав у своєму щоденнику. А ще до того, 1710-го, гетьман Війська 
Запорозького Пилип Орлик разом з іншими славними мазепинцями уклав тут знаменитий 
документ європейської та національної політико-правової ваги під назвою «Пакти і 
Конституції». 

Можна було б ще багато говорити про славетність цієї твердині та різноманітні 
подвиги діячів, які відвідували її. Однак Бендерська фортеця також є й сумнозвісною для 
нас, сучасних українців. Насамперед тому, що, відвойовуючи її в Османів, біля фортечних 
мурів загинуло в різні історичні періоди тисячі українців. Однак найбільш прикметною 
для національної минувшини стала смерть у ніч із 21 на 22 вересня 1709 року в одному із 
приміщень фортеці українського гетьмана «обох сторін Дніпра», кавалера багатьох 
орденів – уже на той час тяжкохворого Івана Степановича Мазепи. 

Офіційний історіограф шведського короля Георг Нордберг у своєму щоденнику 
записав, що на урочистому похованні українського героя був присутній шведський 
монарх Карл ХІІ з усією свитою. Попереду процесії йшли королівські сурмачі, а сама 
труна, оббита червоним оксамитом із широкими золотими «позументами», перебувала на 
спеціальному возі, який запрягли шістьма білими кіньми. З обох боків кількома рядами 
йшли козаки з оголеними шаблями. Перед труною генеральний бунчужний ніс 
гетьманську булаву, яка зблискувала перлинами та дорогоцінним камінням. За труною 
йшов натовп козацьких жінок, які, за українським народним звичаєм, голосили і плакали. 
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Позаду них верхи на конях їхали головні претенденти на осиротілу гетьманську булаву – 
генеральний писар Пилип Орлик і Мазепин небіж Андрій Войнаровський. А вже за ними 
рухалася вся козацька старшина з участю вищого шведського офіцерства. Очевидець тих 
подій зазначав, що козаки йшли з приспущеними донизу прапорами та шаблями. А коли 
труну з тілом гетьмана Мазепи принесли до парафіяльної церкви в селі Варниця, 
неподалік Тягині, то козаки дали одночасний залп із мушкетів... 

Які думки рояться в голові сучасного історика під час перебування в Бендерській 
фортеці та пригадування вищенаведених історичних фактів? Згадалося, що в Україні в цей 
же час (за повідомленнями літописців) поширювалися чутки, що гетьман Мазепа не помер 
і не був похований у далекій Молдові, буцімто це були фіктивні похорони заради того, 
щоб дати змогу опальному політикові добратися до Києва, де він прийняв чернецтво в 
Києво-Печерській лаврі. Пригадувалися й слова одного з перших українських істориків 
Олекси Мартоса (уже після повернення з Бендер знову перечитав його мемуари), який, 
перебуваючи 1810 року в місті Галаці, а саме до галацького собору Св. Юрія (сучасна 
Румунія) був потім перенесений прах гетьмана з Варниці, писав: «Мазепа умер в 
отдаленности от отечества своего, коего он защищал независимость; он был друг свободы 
и знание стоит уважение потомства. После его удаления из Малороссии жители ее 
потеряли свои права, столь священны, которые Мазепа долго защищал со свойственною 
каждому патриоту любовью и горячностью. Его не стало, а имя Малороссия и сих 
храбрых казаков изгладилось из списка народов, хотя не великих числом, но известных 
своим существованием и конституцией. Теперь богатая Малороссия составляет наряду с 
прочими две или три губернии» (подаємо мовою оригіналу). Справді змістовна цитата 
нащадка козацько-старшинського роду, і, головне, з початку ХІХ століття вона 
залишається актуальною... 

Походжаючи разом із колегами Бендерською фортецею та професійним оком 
оцінюючи її стан збереження (тут треба віддати належне дирекції місцевого музею, яка не 
тільки гарно зберегла, а й реставрувала велику частину споруди), а також обговорюючи 
історію життя Івана Мазепи (у музеї, на території фортеці, є його зображення й навіть 
невеликий бюст), думалося: а чи він один зміг би виступити проти могутнього російського 
царя? Звичайно ж, ні, адже поряд із ним це робили представники тогочасної справжньої 
національної еліти. В останню путь небіжчика проводжали не тільки Пилип Орлик та 
Андрій Войнаровський, а й впливові урядовці Української козацької держави: кошовий 
отаман Кость Гордієнко, генеральний обозний І. Ломиковський, генеральний бунчужний 
Ф. Мирович, генеральний осавул Г. Герцик, генеральний суддя К. Довгополий, генеральні 
та полкові старшини – І. Максимович, Д. Горленко, Ф. Нахимовський, І. та О. Герцики, 
В. та М. Ломиковські та ще багато козаків і членів їхніх родин. Що з ними сталося, яка 
була їхня доля? Дехто з них так і помер на території фортеці, другі подалися до Швеції та 
інших європейських країн, треті – на територію Османської імперії. Наприклад, 
нещодавно в Інституті історії України відбулася цікава лекція шведського історика 
Хокана Хенрікссона про те, як близько тисячі козаків працювали в Швеції протягом 1710-
1740 років, вивчили шведську мову, а деякі з них навіть одружилися на красивих шведках 
і залишили у країні вікінгів чудове потомство. 

Звичайно, що, походжаючи біля мурів чудової історичної пам’ятки, спадало на 
думку: а чому б поруч із пам’ятником Іванові Котляревському та пам’ятним знаком на 
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честь укладення Конституції Пилипом Орликом (а вони містяться на зовнішній території 
Бендерської фортеці) не встановити пам’ятник Іванові Мазепі? Тут він помер заради волі 
українського народу, незалежності України. Адже нині маємо пам’ятник гетьманові, який 
установлено 1994 року в селі Мазепинці, на Київщині, де він народився. Чому б нашим 
урядовцям і дипломатичним місіям не задуматися над цим важливим державним (!) 
питанням і не домовитися про це з молдовською та придністровською владами? Тим 
більше що учасники міжнародної конференції «Південна Україна: козацька та 
післякозацька доба» (Одеса – Тирасполь – Бендери – Варниця), де було заслухано 
змістовні доповіді відомих вчених не лише України, а й Молдови та Росії, на науковому 
рівні обґрунтували рішення про відзначення відповідним пам’ятним знаком час 
перебування та смерті гетьмана Мазепи в Бендерській фортеці. 

Цікаво, що одеські козаки з громадської організації «Чорноморське гайдамацьке 
з’єднання» пообіцяли науковцям та освітянам: якщо державні органи влади знову стануть 
осторонь такої важливої справи, як установлення пам’ятників національному героєві 
(пам’ятаєте, як ганебно провалили цю справу державні «мужі» в Полтаві та Києві?), то 
вони самі почнуть збирати кошти для вшанування одного з найвідоміших козаків світу – 
Івана Мазепи – не тільки в Бендерах, а й в Одесі. 

«А який стосунок мав Мазепа до Одеси?» – справедливо спитає одесит. Відповімо 
так: під час російсько-турецької війни 1686-1699 років український гетьман як союзник 
Петра І організував близько двох десятків походів до Північного Причорномор’я та 
Нижнього Подніпров’я, зокрема Мазепині козаки кілька разів «опалювали» своїми 
мушкетами та гарматками Хаджибей і навіть славнозвісне урочище Пересип. До речі, 
пам’ятник Іванові Мазепі височіє сьогодні «по сусідству» з Одесою – на одному з 
майданів румунського міста Галаца. 

При цьому в Одесі маємо не тільки скандальний пам’ятник Катерині ІІ, руйнівниці 
Запорозької Січі та «всесвітній повії» (так назвав царицю англійський посол-сучасник: 
див. нашу статтю у газеті «День»), а й нещодавно встановлений монумент на честь 
гнобителя польського, грецького, вірменського, татарського, ногайського та, врешті-решт, 
українського народів Олександра Суворова. Як бачимо, у межах нав’язування іноземних 
історіографічних схем і пропаганди чужих героїв у сьогочасній Україні маємо великі 
проблеми з формуванням національної, а отже, історичної пам’яті нашого 
пострадянського та постгеноцидного суспільства. То, може, вже досить кланятися 
імператрицям і полководцям інших держав? Хіба не настав час у незалежній Україні, на 
30-у десятилітті сучасної незалежності (!), установлювати пам’ятники тим, хто боровся за 
її незалежність три століття тому? 

Переконаний, що вшановувати пам’ять про українського гетьмана потрібно не 
лише в Бендерах та Одесі, Галаці та Чернігові (нещодавно там відкрито постамент 
Мазепі), а й у Москві та Санкт-Петербурзі. Так, так – не дивуйтеся! Адже, згідно з 
новітніми дослідженнями російської вченої Тетяни Таїрової-Яковлєвої, Іван Степанович 
Мазепа за часи свого гетьманування з 1687 до 1708 років зробив надзвичайно багато 
корисного як для розвитку російської держави (а хто допомагав росіянам взяти Азовську 
фортецю 1696-го, як не українці-мазепинці?), так і для поступу її церкви (саме Мазепа 
присилав до Росії знаних церковних діячів того часу, зокрема Стефана Яворського, 
Феофана Прокоповича та Димитрія Ростовського), культури та освіти (хто ж, як не 
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український гетьман, сприяв відкриттю першої в північній країні академії – Слов’яно-
греко-латинської?). У такому разі «дух» Мазепи з Бендерської фортеці поширюватиметься 
не лише над Молдовою та Україною. 

 
Тарас Чухліб, 

доктор історичних наук 
// Чорноморські новини. – 2013. – 2 лютого (№9/10). – С. 7. 

 
Новый корпус ОНУ 

 

 
Новый учебный корпус на Французском бульваре 

 
На Французском бульваре 1 февраля сдан в эксплуатацию новый корпус Одесского 

национального университета имени И. И. Мечникова. Впервые с 1975 года национальный 
университет открыл новый учебный корпус. 

Инвестиционный проект, осуществленный университетом совместно со 
строительной компанией «Стикон», дал позитивные результаты: университет предоставил 
территорию под строительство нового жилого комплекса в районе Французского 
бульвара, а взамен получил новый учебный корпус. Кроме того, 65 семей сотрудников 
ОНУ получили более 7 тысяч квадратных метров жилплощади в новых домах в 
Приморском районе города. 
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Традиционную церемонию провели заместитель одесского городского головы 
Елена Павлова, заместитель председателя Одесской областной государственной 
администрации Александр Малин, генеральный директор строительной компании ООО 
«Стикон» Леонид Крючков, ректор ОНУ им. И. И. Мечникова профессор Игорь Коваль 

Новое семиэтажное здание учебного корпуса прибавило университету 6500 
квадратных метров полезной площади, и теперь в нем будут заниматься студенты 
гуманитарных факультетов ОНУ. В снабженном всеми коммуникациями корпусе – 54 
лекционные аудитории, компьютерные залы, читальный зал библиотеки, конференц-зал, а 
также центр китайского языка и культуры. 

Как рассказал ректор ОНУ Игорь Коваль, открытие нового корпуса ОНУ стало 
очередным шагом в программе комплексного развития инфраструктуры университета. 
Одновременно в новом здании смогут слушать лекции более 2000 студентов – это вдвое 
снизит нагрузку на аудитории соседнего корпуса. 

Обустройство аудиторий, покупка новой мебели и оборудования для семиэтажного 
учебного корпуса произведены за счет средств университета. 

Первые занятия в новом корпусе прошли 4 февраля. 
 

Олег Владимирский 
// Вечерняя Одесса. – 2013. – 5 февраля (№ 18). – С. 1. 

 
«Портрет современного верующего» 

 
Так называется многотомный издательский проект, который на днях был 

презентован в Христианском гуманитарно-экономическом открытом университете. Его 
инициаторами выступили ХГЭУ и факультет философии ОНУ им. И. И. Мечникова. 

– Это проект действительно уникальный, поскольку впервые в научно-популярной 
форме мы пытаемся дать обобщенную и личностную портретную характеристику 
представителям разных христианских конфессий и деноминаций, – отметил в ходе 
презентации ректор ХГЭУ, доктор экономических наук, профессор Ростислав 
Крыжановский. – Мы предложили новый подход для видения и изображения 
современного верующего с позиций ученых-религиоведов и самих верующих. В каждом 
томе будут даны краткая история, основы вероучения, культовая практика, 
организационная структура и конкретные характеристики верующего. Такой 
комплексный подход является новаторским и повышает научную и духовную 
репрезентативность индивидуального и обобщенного портрета верующего Украины, в том 
числе и Одессы. А наш город всегда был многоконфессиональным и, что немаловажно, 
толерантным во взаимоотношениях людей различных вероисповеданий. 

На презентации была представлена первая книга этого проекта, посвящанная 
баптизму и баптистам. В ней рассматривается сложная и интересная история этого 
религиозного течения. Мировому баптизму 400 лет, а украинскому – 150 лет. Это 
наиболее развитая ветвь протестантизма, она подвергалась гонениям и в Западной Европе, 
и в царской России, и при Советской власти. Книга рассказывает о сходствах и различиях 
с православием в основах вероучения, богослужебной практике и организационной 
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структуре. Также издание дает портретные характеристики верующих, в числе которых 
видные политики, меценаты, творческие люди. 

Один из авторов проекта – ученый с мировым именем П. К. Лобазов, имеющий 65 
лет стажа преподавательской работы. Доктор исторических наук, профессор Одесского 
национального университета им. И. И. Мечникова опубликовал сотни научных статей, 
брошюр, монографий, посвященных проблемам религиоведения. В 1999 году Петр 
Кузьмич создал фонд церковно-светского согласия, президентом которого является. По 
словам ученого, современный рынок религиозной литературы огромен. Однако нет ни 
одного издания, посвященного носителю религии – верующему. Поэтому П. К. Лобазов 
создал и возглавил авторский коллектив для издания 10-томной серии портретов 
современных верующих в Украине. Светское общество в вопросах религии 
необразованно, считает профессор. Издание многотомника должно восполнить этот 
пробел, помочь разобраться в различных религиозных конфессиях, сблизить людей. 
Сейчас авторский коллектив работает над вторым и третьим томами издания. 

 
Татьяна Жакова 

// Вечерняя Одесса. – 2013. – 7 февраля (№ 19/20). – С. 6. 
 

Новосілля на Французькому бульварі 
 

Одеський національний університет ім. І. І. Мечникова і будівельна компанія 
«Стикон» реалізували спільний інвестиційний проект: 1 лютого на Французькому бульварі 
пройшла урочиста церемонія введення в експлуатацію нового корпусу ОНУ, що, без 
сумніву, стало значною подією в історії найстарішого в нашому місті ВНЗ. 

А «розплатився» університет за новий навчальний корпус із «Стиконом» наданням 
частини своєї території на Французькому бульварі, на якій був зведений новий житловий 
комплекс. Крім того 65 сімей співробітників ОНУ одержали в нових будинках житло 
(загалом 7 тисяч квадратних метрів). 

Новий семиповерховий корпус (6500 квадратних метрів корисної площі) доповнив 
єдиний комплекс гуманітарних факультетів на Французькому бульварі. В оснащеній усіма 
комунікаціями споруді є 54 лекційні аудиторії, комп’ютерні та читальний зали, конференц-
зал, а також Центр китайської мови і культури. 

Як розповів на церемонії відкриття ректор ОНУ Ігор Коваль, сьогодні для 
забезпечення навчального процесу університет використовує 9 навчальних корпусів 
загальною площею понад 77 тисяч і навчальною – близько 60 тисяч квадратних метрів. 
Соціально-побутова база університету включає 8 гуртожитків, 4 їдальні та буфети, медичні 
пункти і спортивно-оздоровчий табір «Чорноморка» на 500 місць. З-поміж спортивних 
споруд – перший в Одесі стадіон, збудований ще в 1875 році, два спортивні зали і тенісні 
корти. 

Новий навчальний корпус, зазначив ректор, став черговим кроком у програмі 
комплексного розвитку інфраструктури університету. Одночасно в ньому зможуть слухати 
лекції понад 2000 студентів, що вдвічі знизить навантаження на аудиторії сусіднього 
корпусу гуманітарних факультетів. На другому, третьому і четвертому поверхах нового 
корпусу займатимуться студенти Інституту соціальних наук і ЕПФ, на п’ятому – 
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факультету романо-германської філології, на шостому і сьомому – філологи та майбутній 
факультет журналістики. Облаштування аудиторій, придбання нових меблів та 
устаткування здійснено власним коштом університету. 

 
Олег Владимирський 

// Чорноморські новини. – 2013. – 7 лютого (№ 11). – С. 1. 
 

На Французском бульваре открыт новый семиэтажный корпус Одесского 
национального университета имени И. И. Мечникова. 

 

 
 

По словам ректора ОНУ имени И. И. Мечникова Игоря Коваля, в 54 лекционных 
аудиториях, компьютерном зале и библиотеке одновременно смогут заниматься более 
двух тысяч студентов. Также в новом здании разместились конференц-зал и Центр 
китайского языка и культуры. 

 
Станислава Жоржинова 

// Одесский вестник. – 2013. – 9 февраля (№ 6). – С. 2. 
 

 
 
 
 

Знати, шанувати – щоби продовжити справу 
 
На початку березня cповниться 150 років від дня народження видатного одесита 

Івана Митрофановича Луценка. До цієї дати двоє одеських науковців – кандидати 
історичних наук, доценти кафедри історії України Національного університету 
ім. І. І. Мечникова Тарас Вінцковський та Олександр Музичко – підготували монографію 
про славного краянина. Книга обсягом 370 аркушів, поки що в електронному варіанті, має 
вийти у київському видавництві «Зелений пес» накладом 1000 примірників. Та, як це давно 
вже повелося, для звершення будь-якої української справи катастрофічно бракує грошей. 
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Про те, як їх добути, а передусім – про постать Івана Луценка на тлі історичних подій в 
Україні початку ХХ століття та в контексті нинішньої антиукраїнської 
антигуманітарної політики, саме і йшлося на презентації проекту видання цієї книги, що 
відбулася у прес-центрі Українського клубу Одеси. 

Коли знайомишся з життєписами, а надто – з діяльністю визначних особистостей 
періоду української революції 1917-1920 років, то впадає в око якась майже містична 
подібність ситуацій – якщо порівнювати з найновішою українською історією періоду 
такого довготривалого становлення нашої відновленої державності, надбігає думка про 
трагічне якесь дежавю. А з іншого боку, у всьому вчувається гостра нестача саме таких 
людей, до кінця відданих українській ідеї, непідкупних, розумних та високоосвічених… Й 
саме тому, знов сама собою напрошується думка: нині існує гостра необхідність вивчати, 
знати все про той час і про тих людей, щоби не тільки вшановувати, формально раз чи 
двічі на рік віддавати їм данину пам’яті. А й затим, щоби брати ті корисні зерна цих знань 
та засівати ними поле нашої праці, звіряти її за ними, враховувати їхні помилки, але і їхні 
здобутки також. 

До цього закликають нас і молоді одеські історики, чиє становлення як науковців 
бачимо від самих початків української Незалежності, тому вони вже більшою мірою 
належать до середнього покоління вчених. Давно і цілеспрямовано вони розробляють 
тему повернення в українську історію, передусім – тут, в Одесі, історичної правди, 
повернення із забуття славних імен тих людей, котрі направду творили ту історію та 
залишили в ній свій помітний слід. І що це, як не та духовна, через десятиліття нового 
уярмлення пов’язуюча покоління українців нить їхнього устремління до утвердження 
української державності? Незважаючи на всі труднощі, свої наукові дослідження вони 
намагаються втілити у книжках та поширювати їх серед одеситів, котрим постійно 
забивають голови міфами, що створювалися упродовж всього періоду совєтської окупації. 
Одним з найяскравіших прикладів самовідданого патріотичного служіння правді в 
українській історичній науці стала колективна монографія «Чорноморська хвиля 
української революції (провідники національного руху в Одесі у 1917-1920 рр.)», 
присвячена 20-й річниці Незалежності України. Про Івана Луценка йдеться у розділі 
«Будівничі українського війська», написаному якраз Т. Вінцковським та О. Музичком. Й 
ось тепер – об’ємна монографія про напівзабуту постать визначного українського діяча. 
Певна річ, розмова про Івана Луценка ще попереду, після виходу книжки у світ, а під час 
презентації проекту видання автори лише коротко окреслили життєпис цієї людини, 
пам’ять по яку вони повертають в науковий та суспільний обіг. З цього приводу Тарас 
Вінцковський, зокрема, сказав: 

– Недавно натрапив на одеський календар відзначення ювілейних і важливих дат на 
2013 рік, побачив там дуже багатьох людей з різних галузей знань та сфер діяльності. 
Івана Луценка там, безумовно, не виявилося, у чому я й не сумнівався. Чи не тому, що в 
Одесі про нього мало хто знає? Менше двох років тому відбулося кілька презентацій 
книги «Чорноморська хвиля української революції», яка стала чи не першим кроком у 
напрямку популяризації Івана Луценка та інших постатей. До слова сказати, за 
визначенням авторів, ідея появи монографії про Івана Луценка генетично пов’язана з цією 
книгою. Рік тому, у січні 2012-го, був ще один захід, який міг би стати відправною точкою 
щодо популяризації української Одеси: під егідою облдержадміністрації відбувся 
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«круглий стіл», присвячений Дню Соборності України, на який запросили, з одного боку, 
представників громадськості, а з іншого – частину істориків-україністів. Тоді цю 
монографію було подаровано одному із заступників голови ОДА, Д. Волошенкову, щоби 
влада звернула увагу на те, що Одеса – це не лише космополітичне місто, воно, передусім, 
є містом українським, у якому українці залишили свій яскравий слід… Я давно мріяв про 
те, що така монографія колись з’явиться, можливо, пізніше. Але завдяки енергії мого 
колеги й співавтора її вдалося написати порівняно швидко, до того ж обсягом значно 
більшим, аніж планувалося. Відтак сподіваємося, що сьогоднішня презентація проекту 
видання посприяє перетворенню його з електронного варіанту на паперовий. І це стане ще 
одним кроком у руйнуванні міфу про те, що Одеса не була українською, а також однією з 
цеглинок у споруді інших трендів в історичній пам’яті одеситів. 

– Про монографію будемо говорити, коли вона вийде друком, – сказав Олександр 
Музичко. – А сьогодні все ж варто поговорити про Івана Луценка, про одеську Україну та 
українську Одесу. А також про розгортання історико-меморіального руху в нашому місті 
та на Одещині. Цей рух має полягати не тільки в якихось глибинних речах, а й в 
елементарних діях. Як ось, наприклад, реставрація меморіальної дошки на вул. 
Херсонській – на ній вже ледь видно літери. 

Далі історик коротко зупинився на деяких, найбільш яскравих, фактах життєпису 
Івана Луценка до 1917 року, на який припадає апогей його діяльності – власне, до початку 
1919-го, його трагічної загибелі. Ці два розділи про названі періоди якраз і становлять 
композицію книги, засвідчуючи величезну насиченість його життя під час національної 
революції. Як лікар, випускник Петербурзької військово-медичної академії, Іван Луценко 
відзначався різноманітністю інтересів як наукових, так і в практичній медицині, й ці 
інтереси тісно перепліталися з його громадською та державницькою діяльністю. У 1918-у 
він допомагав хворим, часто безплатно, на вул. Херсонській. На вул. Степовій, на 
Молдаванці, була лічниця, де він приймав хворих. Що ж до його громадсько-політичної 
діяльності, то вона була спрямована на лібералізацію суспільного життя – тобто на 
боротьбу з самодержавством, з місцевими чорносотенцями. Це перше. А друге, зазначив 
історик, ця його діяльність як українця, одного з лідерів української громади, який 
намагався увиразнити місцевих українців, повести їх за собою, показати їм на всіх рівнях, 
що необхідно бути українцем у всіх сенсах – політичному, культурницькому і т. д. Коли 
ми говоримо про історію українців Одеси початку ХХ століття, підкреслив О. Музичко, то 
скрізь там є Луценко. 

– Спочатку він очолював одеську «Просвіту», після її закриття – Український клуб 
Одеси. Дуже важливо підкреслити: Іван Луценко виховував своїх дітей в українському 
дусі. (А я завжди наголошую: треба починати з себе і своєї родини, перш ніж 
проповідувати іншим). Виступав за повне усамостійнення української церкви. Про 
постать Івана Луценка можна говорити дуже багато. Іноді пишуть, що біографічний жанр 
дещо вузький, бо не дозволяє, мовляв, повністю побачити всі події. Але є люди, через 
біографії яких можна вивчати історію. Вже через місяць після створення Центральної 
ради Іван Луценко (разом з Володимиром Чехівським, також одеситом) увійшов до її 
складу, й це само по собі вже було ознакою того, яку роль у житті української громади він 
посідав. Активно долучається до українізації війська: в Одесі був створений окремий 
український корпус на чолі з генералом Марком Мазуренком. Разом зі своїми 
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однодумцями створив і очолив Одеську військову раду, яка фактично стала одним з 
чинників формування української влади та проголошення Української Народної 
Республіки. Пізніше був одним з реальних кандидатів на посаду диктатора України 
(розглядалися і Павло Скоропадський, Микола Міхновський, Євген Чикаленко та ще 
дехто) й набрав найбільше голосів, але не пройшов через фальшування прибічників 
Скоропадського. У березні 1919-го був схоплений більшовиками і вбитий. Існує версія, 
що більшовики, дізнавшись, хто потрапив до їхніх рук, зарубали його шаблями… 

Варто також згадати, що про Івана Луценка писали двоє таких видатних діячів, як 
Євген Маланюк та Дмитро Донцов, і це ще раз підтверджує, наскільки це була масштабна 
постать. 

Учасники презентації висловили низку цікавих думок та пропозицій з приводу 
видання книги про Івана Луценка. Зокрема, заступник голови Лікарського товариства 
Микола Тащун подякував усім, «хто підтримує український дух у нашому місті, тому що, 
за даними перепису, українців тут начебто й більшість, а за відчуттями вони часто ніби як 
діаспора в рідній державі». Цілком слушно, але тут, без сумніву, багато в чому винні самі 
ж українці. Лікарське товариство, як було запевнено присутніх, обов’язково долучиться до 
важливої справи видання цієї монографії. 

Принагідно виникає запитання, зазначила культуролог Тетяна Ананченко, як 
ставиться наукова медична громадськість, зокрема в медичному університеті, до таких 
постатей. Як це доноситься до студентів, чи знають вони про людей, що склали славу 
Одеси, і медицині в тому числі: Івана Луценка, Івана Липу й інших, котрі поєднували 
фаховість найвищого рівня та громадсько-політичну діяльність, до якої покликав їх час? 
Нинішній час так само кличе фахівців-патріотів до конкретних дій, та чи багато можемо 
назвати в сю ж мить імен? Чимало таких людей, чиїми зусиллями можна було б не 
допустити того, що маємо зараз «на нашій, не своїй землі», чомусь вичікують, 
сподіваються на інших або ж не знати на що. Але само собою ніщо не робиться, а вороги, 
як той шашіль, таки добре вже підточили підвалини держави. Підтримку цього проекту з 
боку своїх колег обіцяв і присутній на презентації заслужений художник України Сергій 
Савченко, знаний мистець, та запропонував ширше подивитися на проблему 
популяризації української історії. 

Під час презентації пролунала й пропозиція звернутися до міської ради. У відповідь 
хтось вигукнув: та вони, як почують, то й ті меморіальні дошки, що є, познімають! От 
таку заслужила собі славу нинішня міська влада. 

Недавно відроджений Український клуб Одеси, шануючи пам’ять про одного з 
перших своїх президентів Івана Луценка, також обіцяє підтримку цього проекту. Як і 
обласна організація політичної партії «УДАР Віталія Кличка», що озвучив її очільник в 
Одесі Андрій Юсов, «вважаючи необхідною популяризацію особистості Івана Луценка, та 
звертається до всіх одеситів із закликом відгукнутися на звернення істориків про 
необхідність якнайширшого розповсюдження інформації про видатного співвітчизника». 

Автори книги просять всіх охочих долучитися до спільної справи переказувати 
кошти на видання книги за реквізитами, вказаними нижче. 

 
Роман Кракалія 

// Чорноморські новини. – 2013. – 16 лютого (№14/15). – С. 7. 
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Библейские растения в книгах и жизни 

 
Можно ли считать священные тексты историческим памятником, в котором 

отражены реальные события, даты, страны, люди? Или это лишь смелая фантазия тех, кто 
утверждает о божественном происхождении нашего мира? Что и говорить, мир сегодня, 
как и раньше, разделен на тех, кто ратует за науку или поддерживает религию. Но почему 
наука и религия должны до сих пор противостоять друг другу? Разве не плодотворнее 
использовать накопленные человечеством знания во всех их проявлениях? С этой точки 
зрения, а ее придерживаются и сотрудники кафедры ботаники Одесского национального 
университета им. И. И. Мечникова, Библия является бесценным источником знания.  

– Еще со времен великого голландского философа и натуралиста Бенедикта 
Спинозы практикуется научное, историко-филологическое исследование библейского 
текста, – рассказывает доцент кафедры ботаники биологического факультета ОНУ 
им. И. И. Мечникова Владимир Немерцалов. – В 1745-1747 годах учитель знаменитого 
систематика Карла Линнея Улоф Цельсий (знакомая фамилия, не правда ли? Но отнюдь 
не ему, а его племяннику Андерсу Цельсию мы обязаны существованием современной 
шкалы градусов) написал и выпустил два тома книги под названием «Священная 
ботаника». Проанализировав священные тексты, Линней сумел подсчитать, что в них 
упоминается более ста двадцати растений. Ученый попытался найти им соответствия – 
как во флоре Палестины, так и других регионов земли. Задача не из простых, если 
припомнить, что с того времени прошли тысячи лет. Но тем интереснее полученные 
результаты. Ведь в повседневной жизни, часто сами того не замечая, мы сталкиваемся с 
цитатами-отсылками к священным текстам различных религиозных направлений. Речь 
идет не только о Библии, но и о Коране, Ведах, Талмуде. Немалую работу в этом 
направлении проделали и ученые кафедры ботаники биологического факультета 
Одесского университета.  

– В данном случае цитаты-отсылки ботанического плана дают нам прекрасную 
возможность уточнить детали быта и образа жизни населения тех времен. Для примера 
возьмем одно из самых простых и часто встречающихся упоминаний – кедровые орешки. 
Это часть рациона, богатая жирами и минеральными веществами пища. И кажется, чем 
она может быть интересна? Однако вдумайтесь, с каким деревом ассоциируются у нас 
кедровые орешки? – задает Владимир Немерцалов вопрос с подвохом. В самом деле, мы 
знаем, что кедровые орешки получают из шишек кедра. А кедр растет не далее как в ... 
Сибири! Что же это получается: на территории Палестины в те далекие времена росли 



396 

 

 

могучие сибирские кедры? А может, территория современной Сибири была той самой 
упоминаемой в исторических текстах Палестиной? Какие богатые возможности в стиле 
альтернативной истории открываются – дух захватывает! Но, увы – стоит только проявить 
немного исследовательской аккуратности, как чудесное открытие развеивается в прах!  

– На самом деле кедровые орешки не имеют к кедру никакого отношения, – 
улыбается Владимир Немерцалов. – Если вы рассмотрите шишку кедра, то увидите – все, 
что в ней есть, лишь сухие плоские семена, из которых в будущем должны вырасти другие 
могучие кедры. И никаких орешков. Есть другое растение – кедровая сосна, вот ее-то 
семена мы и употребляем под названием кедровых орешков. Но отчего происходит 
путаница? Оказывается, все достаточно просто. В Сибири растет дерево, которое в свое 
время напомнило ее покорителям библейский кедр. Так и появилась на свет кедровая 
сосна, русский северный кедр, в шишках которого можно найти исключительно полезные 
вкусные орешки. Собственно же кедр древнесредиземноморский рос по берегам 
Средиземного моря (напомним, что оно было гораздо обширнее, чем его современный 
аналог) на всем протяжении до Гималаев. Потом климат стал меняться, и кедр как вид 
разделился на несколько – гималайский, атласский, ливанский и другие. Вот еще один 
любопытный пример. В Писании упоминается, что Ковчег Завета (ковчег, в котором 
хранились каменные Скрижали Завета с Десятью заповедями) сделан из древесины 
акации. Но погодите гордиться – белопенный символ Одессы не имеет к библейским 
временам никакого отношения. В нашем быту мы называем акацией совсем другое 
растение. Палестинская же акация, хотя и отдаленно, но напоминает растущую в дикой 
природе акацию желтую, или карагану. Карагана древовидная сегодня стала уже 
редкостью и занесена в Красную книгу Украины. Что поделать – ей мила засушливая 
обстановка и особый воздух степи, а степей, как свидетельствуют специалисты, 
становится в Украине все меньше. Визитная карточка Одессы акация белая – американка, 
проделала к нам долгий путь через Европу. Сначала была завезена во Францию и 
Испанию, а потом уже, стараниями Иосифа де Рибаса и Армана де Ришелье, высажена и 
акклиматизирована на одесском побережье. Зовется она на латыни – робиния 
псевдоакация. Имя (то есть род) робиния присвоена растению в честь французского 
ботаника Робена. Смысл вида (ложноакация) становится теперь также понятным. Так, 
сталкиваясь с самыми обыденными вещами, описываемыми в священных книгах, можно 
сделать немало интересных открытий.  

– Когда встречаешь в библейском тексте цитату, например, из книги Песнь песней 
Соломона: «Что лилия между тернами, то возлюбленная моя между девицами» – невольно 
задумываешься об ее интерпретации в ботаническом смысле. Потому что наши лилии, то 
есть те растения, которые мы привыкли называть лилиями, в терновнике не растут, – 
рассуждает Владимир Немерцалов. – И становится понятно, что речь идет о других 
растениях. Мир непросто устроен, он как луковица: снимешь с него покровы — и 
увидишь нечто иное. Как сказано в сонетах Шекспира, «пусть наша память, пробежавши 
вспять пятьсот кругов, что солнце очертило, сумеет в древней книге отыскать 
запечатленный в слове лик твой милый». Шекспир обращается к возлюбленной, мы к 
растениям – как к источнику информации о растительном мире на Земле. Действительно: 
«Есть многое на свете, друг Горацио, что и не снилось нашим мудрецам». Коснемся 
самого драматического момента библейских сказаний, того, где Ева предлагает Адаму 
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запретное яблоко. Слово «яблоко» в данном контексте вошло в европейскую традицию и 
стало распространяться благодаря латинскому, а затем английскому переводу. В Книге 
Бытия никакое яблоко не упоминается. В тексте написано просто – плод, фруктис (fructis). 
Здесь некоторым образом присутствует игра слов. Дело в том, что на латыни яблоко – 
малум (malum), а зло – малус (malus). Плод зла, добро и зло. Так яблоко стало 
олицетворением плода искушения. Хотя многие исследователи считают, что в 
действительности это был южный плод гранат, по внутренней структуре некоторым 
образом похожий на человеческий мозг. Есть версии и об орехе, но никак не о яблоке. 
Если же мы обратимся к другим священным источникам, например, к Корану, то в нем 
упомянуто, что в те далекие времена пшеница росла на деревьях и Иблис (аналог змея-
искусителя) соблазнил Еву попробовать плоды пшеницы. Вообще степень 
ответственности переводчика огромна. Но парадокс заключается в том, что на самом деле 
переводчик в те времена не мог отвечать за точность. Стоит упомянуть еще об одном 
древнем правиле. Оказывается, переводчикам, а это касается в первую очередь тех, кто 
переводил тексты с иврита, запрещалось оглядываться назад, перечитывать переведенные 
страницы. Считалось, что мастер переводит «сердцем» и не должен искажать то, что 
почувствовал вначале. Выходит, что текст переводился по смыслу, и, естественно, в 
перевод закрадывались неточности. То есть если переводчик не знал такого растения или 
не видел его вокруг себя, то он использовал любое название, которое считал подходящим 
по смыслу. Вернемся к цитате из Песни песней, которую уже приводили. В английском 
переводе текста вместо лилии упоминается роза.  

– Это касается названий многих растений, – объясняет Владимир Немерцалов. – 
Так, растение, которое в русском переводе дается как дрок, в английском и украинском 
обозначает можжевельник. Или, скажем, дерево гофер, из которого был сделан Ноев 
ковчег. По смыслу перевода – это нечто смолистое, кипарисовое или кедровое дерево. 
Однако в монастыре на горе Арарат желающим показывают иву, которая выросла из 
доски ковчега. Так что такое гофер – кедр, ива, может быть, какое-то другое смолистое 
дерево? Слова с течением времени меняют свой смысл, и очень важно для нас уловить их 
первоначальное значение и воссоздать картину древнего мира. Так мы лучше сможем 
понять окружающую нас природу. Проект одесских ученых очень интересен и находится 
пока в самом начале своего развития. Исследователям хотелось бы привлечь к нему как 
можно больше экспертов, как минимум, греков и израильтян, чтобы попытаться 
проверить тексты священных книг на языке первоисточников. Рассчитывать на многое 
сейчас, по прошествии стольких веков, не приходится, ведь наверняка большую часть 
доставшегося нам рукописного наследия невозможно будет интерпретировать с 
достоверной точностью. Однако ученые не унывают. Ведь не даром говорят, что древние 
артефакты открываются тогда, когда приходит их время. 

 
Елена Антонова 

// Юг. – 2013. – 14 марта (№ 17). – С. 3. 

 
Спектакль как элемент учебы 
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Режиссер Павел Кошка 

 
Для участия в ежегодном фестивале студенческого франкоязычного театра в 

Днепропетровске студенческий театр ОНУ имени Мечникова «Liberte» подготовил 
спектакль по пьесе Жана Кокто «Равнодушный красавец», показ которого состоялся в 
клубе «Циферблат». 

В студенческом театре играют те, кто изучает французский как основной либо 
второй иностранный язык на факультете романо-германской филологии. В 2006-м наши 
«французы» с успехом показали спектакль по пьесе Марселя Ашара «Жан с Луны», 
заняли первое место и съездили в Сен-Луи на ХХ Международный фестиваль аматорских 
франкоязычных театров. А в 2011-м в Днепропетровск повезли «За закрытыми дверями» 
Сартра и «Золушку» Перро. 

На этот раз, как рассказала руководитель театра Татьяна Телецкая, хочется даже не 
столько впечатлить жюри, сколько воспользоваться возможностью посетить мастер-
классы украинских режиссеров и французских актеров, а также поучаствовать в сборной 
постановке – такого в истории фестиваля еще не было. Сейчас театр называется «Liberte», 
а раньше он носил название «Мирлитон»: это название группы музыкальных 
инструментов, представляющих собой свистульку с мембраной. Французскому театру 
университета более 40 лет, у его истоков стояли преподаватели Галина Ивановна 
Млынчик и Ольга Лаврентьевна Ханенко. Есть и немецкий, и английский студенческие 
театры, но французский – самый «старый», с самыми глубокими традициями. Ведь для 
Одессы французский всегда был одним из самых важных языков... Старым без кавычек 
этот театр никак не назовешь. Постоянно сменяющийся актерский состав – студенты 
отделений французской и английской филологии факультета РГФ (последние изучают 
французский как второй иностранный язык). Все спектакли театра, соответственно, идут 
на французском языке. 

Вскоре студенческий коллектив «Liberte» («Свобода») заработает как самый 
настоящий театр и начнет рекламировать в соцсетях свои представления в 174-й 
аудитории гуманитарного корпуса университета на Французском бульваре. Мест немного, 
всего 24, а интерес к студенческому театру велик, придется бронировать билеты заранее... 

– Думаем давать по три спектакля в неделю, по средам, субботам и воскресеньям. В 
репертуаре театра есть спектакль «Психоз» по пьесе Сары Кейн, который подготовлен 
студентами ОНУ, выпускниками Детской театральной школы Одессы. Перформанс 
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«Ночь» – первая работа нового состава. Сегодня сюжет драматичный – ну а что делать, 
если мужчина не любит, я не знаю! – комментирует режиссер театра, преподаватель 
Детской театральной школы Павел Кошка. 

 

 
Сцена из спектакля 

 
Перед началом представления Павел рассказал молодежной аудитории, что пьесу 

«Равнодушный красавец» Жан Кокто написал для Эдит Пиаф, но кто пришел посмотреть 
на Эдит Пиаф, пусть знает, что она уже умерла... Немаловажное уточнение, впрочем, 
никто вроде бы не обиделся. На самом деле многие из пришедших на спектакль немногим 
ранее побывали на премьере русского театра «Эдит Пиаф. Жизнь взаймы», да и 
«Циферблат» по приятному совпадению находится напротив служебного входа в 
культурное учреждение. Как профессионалы, так и любители не сочли возможным 
скопировать образ знаменитой певицы, это невозможно, личность была уникальная, но 
элегантность, нервозность, бесшабашное обаяние – почему бы их не передать? 

И вот на площадку перед зрителями выходит белокурая пятикурсница Женя 
Гитальчук – маленькое черное платье, безупречное произношение, страстность в каждом 
жесте. Героиня находится в диалоге со своим вторым «я» (видеозапись), невидимыми 
телефонными собеседниками и равнодушным красавцем, который не ответит ей ни 
единым словом, только жестами... Красавец придет, снимет пиджак и примется за чтение 
газеты, начнёт наигрывать меланхоличные мелодии на клавиатуре инструмента, 
являющегося одновременно и экраном видеопроекции. Роль без слов, поэтому досталась 
выпускнику ОНУ, дипломированному культурологу Алексею Чечельницкому. 

Трудно сохранять равнодушие, особенно если тебе темпераментно бросают в лицо 
следующие фразы: «Я тебя люблю. С этим ясно. Я тебя люблю, и в этом твоя сила. А ты – 
ты тоже говоришь, что любишь. Не любишь ты меня. Если бы ты меня любил, Эмиль, ты 
бы не заставлял меня ждать, не терзал бы меня постоянно, не таскался бы из кабака в 
кабак, пока я тебя жду. Я себя грызу. Я превратилась в собственную тень... Твой эгоизм 
переходит всякие границы. Но ты забыл, что я женщина, а не вещь, что я пою, что я 
пользуюсь успехом, зарабатываю себе на жизнь, и куча народу готова взять меня под 
защиту...». 

Спектакли студенческого театра всегда интересно поставлены, а главное, 
утверждает Татьяна Телецкая, изучение иностранного языка легче дается тем, кто 
осваивает его на сцене. Поэтому участники коллектива считают театральную деятельность 
для себя неотъемлемой (и очень приятной) частью учебного процесса. 

 
София Левкович 

Фото Олега Владимирского 



400 

 

 

// Вечерняя Одесса. – 2013. – 23 марта (№ 44). – С. 3. 

 
Как сберечь ускользающую красоту? 

 

 
Садовая, 4 

 
Доцент кафедры истории древнего мира и средних веков Одесского национального 

университета имени И. И. Мечникова, кандидат исторических наук Олег Луговой в 
свободное от основной работы время пишет книги о достопримечательностях Одессы, 
являясь «боевой единицей» сплоченного авторского коллектива. Этот коллектив можно 
поздравить с выходом в свет своеобразного каталога одесских балконов, в создании 
которого Олег участвовал как автор текстов и редактор иллюстраций. 

Конечно, самые талантливые авторы ничего бы не сделали без ответственного 
издателя, но все счастливым образом совпало, и вот перед нами труд в красивом твердом 
переплете, озаглавленный: «Балконы Одессы». Библиографический шифр к этой книге, и 
в целом к серии изданий, основанной Александром Фридманом, подобрать не так-то 
просто. Остановились на каталоге, хотя это, конечно, больше, чем каталог. В этой серии 
уже многое рассказано об «одесском бестиарии» (фигурки на барельефах, маскароны), о 
флагодержателях. Кроме Одессы, в сферу интересов издателя уже попал и Николаев, где 
также пока еще много изящной архитектурной старины. Все эти книги можно приобрести 
во Всемирном клубе одесситов. 

Александр Соломонович вспоминает: 
– «Ворота Одессы» позволили увидеть тысячу старинных одесских ворот под 

одной обложкой. Над изданием работало около сорока человек, преподаватель Одесской 
строительной академии Виктор Токарь и его студенты занимались поиском материала, 
редактором и составителем стал Олег Луговой. Искали тех, у кого это горело внутри, – так 
сложился авторский коллектив. Многие ворота разыскивались особым способом: 
просматривались старые художественные и документальные фильмы, на фоне находили 
кадры с воротами, делали скриншоты, разыскивали – и выяснялось, что в 80 процентах 
ворот там уже не было... Несколько десятков таких ворот были включены в книгу 
благодаря этому способу, предложенному одним из самых активных поисковиков, 
Виктором Турецким. Многие рисунки студенты сделали сами, вошли в книгу и рисунки 
Ирины Юдаевой, художника археологического музея. Рисовала ворота Марина Бегань, 
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десятка два нарисовал Александр Геращенко (кстати, он не только художник известный, 
но и архитектор дипломированный), рисовала Валентина Витвицкая... 

 
 

– За время создания книги о воротах, то есть за три года, около 20 объектов, 
которые мы, к счастью, успели зафиксировать, были уничтожены, – уточняет Олег. – 
Среди них несколько вполне действующих, неаварийных. Сколько их уничтожено уже с 
момента выхода книги, мы просто не считали. 

Поддержали авторов, дали возможность пользоваться уникальными материалами 
заместитель директора областного архива Лилия Белоус, руководители областного и 
городского управлений охраны объектов культурного наследия. Так было с книгой о 
воротах, так и с книгой о балконах. Решая, каким образом собранное классифицировать, 
стали отталкиваться от материала и стиля: дерево, чугунное литье, ковка... Все 
фотографии балконов выполнил Михаил Козоровицкий, рисунки – Марина Бегань. Больно 
сознавать, что пройдет, быть может, совсем немного времени, и часть описанных в книге 
балконов может остаться только на бумаге. 

– Первая и главная наша беда – отсутствие общественного сознания, что это все 
надо сохранять, – твердо говорит Олег. – Каждая деталь одесской старины важна, это 
одно из требований ЮНЕСКО, придирающейся к малейшим деталям, вплоть до 
радиаторов: если они «не такие», если в окнах металлопластиковые рамы – это уже не 
памятник по нормам ЮНЕСКО. У нас в Одессе этого понимания нету. Недавно водил по 
городу гостей из Харькова, они чуть не плакали от зависти к одесситам, там же почти все 
во время войны разбомбили. Одессе в этом плане повезло, но нет ощущения ценности 
того, что сохранилось. Вот был бы один-два старинных дома, возможно, над ними 
тряслись бы, вылизывая от фундамента до крыши! Сами по себе предписания не выходить 
на балконы, которые сегодня рассылаются жильцам, балконы не спасут. Это обычная 
перестраховка для городских властей, для ЖЭКов в условиях, когда нет желания или 
возможности делать что-либо. Капитальный ремонт домов исторического центра – вот та 
действенная мера, которая сможет сохранить эту ускользающую красоту. 

 
София Левкович 

// Вечерняя Одесса. – 2013. – 26 марта (№ 45). – С. 2. 
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Праздник физики 
 

В стенах старейшего в Украине Одесского национального университета 
имени И. И. Мечникова на физическом факультете проведена очередная областная 
научно-практическая конференция по физике и астрономии Малой академии наук 
Украины. 

Такие конференции учащихся школ Одессы и области здесь проводятся дважды в 
течение учебного года: осенью (в сентябре), когда учащиеся получают от преподавателей 
информацию о новостях науки и консультируются по отдельным вопросам физических 
или астрономических исследований, и весной (в марте), когда сами учащиеся 
докладывают о результатах своих исследований в течение учебного года. Эти 
конференции – для тех, кому рамки школьной программы по физике узки и кто хочет 
попробовать себя на научном поприще. 

Конференция началась вступительным словом декана физического факультета 
профессора Ю.  Ф. Ваксмана, рассказавшего о славных научных традициях факультета, и 
кратких выступлений руководителей секций «Физика» (доцент В. П. Олейник, кафедра 
теоретической физики ОНУ) и «Астрономия» (профессор И. Л. Андронов, заведующий 
кафедрой высшей и прикладной математики ОНМУ). Первыми были научные доклады 
профессора И. Л. Андронова по проблемам исследования переменных звезд и аспирантки 
кафедры физики твердого тела и твердотельной электроники ОНУ Е. А. Шатагиной по 
исследованию свойств эпитропных жидких кристаллов, класса жидких кристаллов, 
открытого несколько лет назад руководителем лаборатории жидких кристаллов ОНУ 
профессором Б. А. Алтоизом. Эти доклады задали тон всей конференции. 

Всего прослушано 25 докладов учащихся школ Одессы и Одесской области. 
Больше всего мне понравились доклады Максима Шкрабова (10-й кл. Черноморского 
лицея г. Одессы) по результатам своих наблюдений прохождения Венеры по диску 
Солнца, Алексея Баканова (10-й кл., школа № 80, г. Одесса) по гидродинамике фонтанов, 
Алексея Кравца (10-й кл., школа № 82, г. Одесса) по моделированию ракет и их 
использованию в метеорологии, Дмитрия Саламахи (9-й кл., школа № 49, г. Одесса) по 
проблемам утилизации космического мусора, Алексея Деруна (11-й кл., Калаглийская 
школа Овидиопольского района) по выращиванию кристаллов медного купороса. Самая 
младшая участница конференции, ученица 6-го класса Каролино-Бугазской школы 
Овидиопольского района Настя Лыжненко, расказала о космической миссии «Розетта» по 
исследованию кометы Чурюмова-Герасименко. 

После докладов были показаны короткие фильмы о посадке на Марс космического 
аппарата «Кьюриосити» и о работе систем Большого адронного коллайдера, находящегося 
на границе Швейцарии и Франции. 

Завершающей частью конференции стали мероприятия Дня открытых дверей 
физического факультета ОНУ: на общем собрании в Большой физической аудитории, где, 
кроме участников конференции, были учащиеся 11-х классов, будущие абитуриенты вузов 
Одессы, и их родители. Декан физического факультета профессор Ю. Ф. Ваксман 
подробно рассказал о работе факультета, об условиях приема абитуриентов, учебе, 
организации свободного времени и условиях жизни студентов в общежитии. Он отметил, 
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что размер стипендии на физическом факультете выше, чем на других факультетах, а 
также немаловажный для абитуриентов факт, что все места на факультете – бюджетные. 

На «ура» участники конференции и все гости посмотрели опыты по физике, 
превосходно подготовленные профессионалом своего дела доцентом кафедры общей и 
химической физики ОНУ В. Я. Гоцульским. Состоялась также экскурсия по научным 
лабораториям факультета. 

Все участники выражают благодарность руководству, преподавателям и студентам 
факультета по подготовке и проведению этого научного форума. 

 
Мария Ветрова 

Десятиклассница Рауховской СШ Березовского р-на 
// Вечерняя Одесса. – 2013. – 4 апреля (№ 50/51). – С. 4. 

 
Награды за знания 

 

 
А. Кифак с лауреатами 9-го Стипендиального конкурса 

 
В Ореховой гостиной Дома ученых состоялась торжественная церемония 

награждения победителей 9-го стипендиального конкурса на соискание именных 
стипендий юридической фирмы «АНК». 

О том, как проходило творческое соревнование будущих юристов и кто в итоге 
стал победителем, газета рассказала 6 апреля. На праздник пришло, кроме самих, 
естественно, виновников торжества и сотрудников ЮФ «АНК», более пятидесяти 
студентов юридических вузов Одессы, а также заместитель председателя хозяйственного 
суда Одесской области Владимир Петров, председатель Совета адвокатов Одесской 
области, заслуженный юрист Украины Иосиф Бронз, старший преподаватель кафедры 
морского права Одесской национальной морской академии Валентин Вишневский. 

Председатель правления ЮФ «АНК» Александр Кифак поблагодарил студентов за 
активное участие в конкурсе, а преподавателей – за высокий уровень подготовки будущих 
юристов. В свою очередь Иосиф Бронз назвал традиционный стипендиальный конкурс 
очень полезной инициативой, которая позволяет студентам на время почувствовать себя 
частью адвокатского сообщества. 

По решению стипендиальной комиссии, победителей конкурса – Роман Семкович 
(НУ «Одесская юридическая академия»), Елизавета Хускивадзе (НУ «ОЮА») и Анастасия 
Нгуен (Одесский национальный университет им. Мечникова) – наградили именными 
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сертификатами ЮФ «АНК» и ценным призом: книгой «Shipping and International Trade 
Law» (Лондон, 2011 г.), соавторами которой выступили юристы фирмы. Также в течение 
полугода победители будут получать именные стипендии (1000 гривен за первое место, 
800 грн. за второе и 600 грн. за третье). Наконец, на время летних каникул лауреатов 
конкурса приглашают на стажировку в юридическую фирму «АНК». 

 
Олег Станиславов 

// Вечерняя Одесса. – 2013. – 3 мая (№ 65/66). – С. 2. 

 
Из глубины  веков произрастая 

 
Мне не раз доводилось слышать, как научные сотрудники музеев с восторгом 

говорили о своей работе с фондами и архивными материалами. Погружение в мир 
свидетельств прошлого дарило им действительно уникальную возможность открыть 
новые социально-культурные пласты изучаемой темы. То, мимо чего прошли 
современники, вдруг оказывалось масштабным и значимым столетия спустя… 

Подумалось об этом и в Галерее искусств Научной библиотеки ОНУ 
им. И. И. Мечникова во время знакомства с экспозицией «Растения-символы в 
христианских традициях: из коллекций, имеющих статус национального наследия 
Украины». Она основана на Фонде старопечатных, редких изданий и рукописей Научной 
библиотеки и гербарии, который хранится на кафедре ботаники университета. 

Один из разделов посвящен библейским растениям нашего края. Большинство из 
нас знают лишь «большую семерку» древних растений, которые выступали 
своеобразными символами благополучия человеческой жизни, – это пшеница, ячмень, 
виноград, смоковница (инжир), гранат, олива, финик. А первая тройка вообще относится к 
традиционным лидерам по выращиванию в нашем регионе. На самом деле в Священном 
Писании упоминается гораздо больше представителей флоры – около 120. И практически 
все из них встречаются у нас. Правда, с течением времени значение многих слов-названий 
очень изменилось. И сегодня они используются в совершенно ином контексте. 

Например, в Библии говорится о сделанном из акации ковчеге. Но мы в обиходе 
акацией называем растение, очень отличающееся от палестинского. Наша робиния 
(именно такое научное название носит завезенная из Америки белая акация) была 
акклиматизирована в Европе, а потом и у нас Иосифом де Рибасом и дюком де Ришелье. 
Не являются кедровыми и названные так орешки. У кедра, как известно, орешков нет. Они 
есть только у сосны. Говоря о необходимости разграничить главное и второстепенное в 
какой-то проблеме, по привычке употребляя словосочетание «отделить зерна от плевел», 
мы уверены в том, что плевела – это кожура. На самом деле имеется в виду корневищное 
сорное колосистое растение, называемое еще ржаной травой, – опасный вредитель для 
сельскохозяйственных культур. Его, затрачивая значительные усилия, приходилось 
отделять от собранного зерна, чтобы сберечь урожай. 

В «Песне Песней» царя Соломона читаем: «Что лилия между тернами, то 
возлюбленная моя между девицами». 

– Лилии в терновнике (это заросли колючего растения зизифуса), конечно, не 
растут, – говорит доцент кафедры ботаники ОНУ им. И. И. Мечникова Владимир 
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Немерцалов. – То есть в данном случае речь идет о каких-то других растениях. Например, 
в украинском переводе Библии Ивана Огиенко упоминается роза. Аналогично мы 
привыкли считать, что Ева дала Адаму яблоко. В Библии говорится о плоде. И только в 
латинском переводе плод зла стал называться яблоком. Хотя многие исследователи 
считают, что Ева дала Адаму, скорее, орех или гранат – один из плодов, напоминающих 
человеческий мозг. Почему же так происходило, откуда возникали разные трактовки 
текста? 

Владимир Владимирович Немерцалов поясняет интересную особенность: 
оказывается, переводчики Библии не имели права возвращаться к уже переведенному 
предложению. Они должны были выполнять свою работу по смыслу текста. И потому, 
если не знали какое-то слово, заменяли его первым пришедшим на ум аналогом. 

Он также надеется, что сотрудникам кафедры ботаники ОНУ им. И. И. Мечникова 
удастся поработать со своими коллегами – греками и израильтянами, дабы более 
пристальное внимание сосредоточить на первоисточниках текстов Библии. Скорее всего, 
это сотрудничество откроет еще немало новых, совершенно неожиданных трактовок 
священных текстов. 

 
Светлана Комисаренко 

Фото Анатолия Вакуленко 
// Одесские известия. – 2013. – 16 мая (№ 51). – С. 6. 

 
«Ми не лукавили з тобою...» 

 
Улітку 1898 року до Новоросійського університету приїхав працювати приват-

доцент загальної історії Євген Миколайович Щепкін. У колег одразу ж виникло 
запитання, чи не родич він, бува, улюбленця одеської публіки Михайла Щепкіна? Євген 
Миколайович ствердно відповів, що він – рідний онук артиста. 

Прогулюючись у Міському саду, Дерибасівською, Євген Миколайович сідав на 
лаву, де нібито під молодим дубом любив відпочивати дідусь, обдивлявся будинок, де жив 
колись генерал С. Волконський. Це ж він визволяв дідуся з кріпацької неволі. 

У книгарні Євген Миколайович одного разу натрапив на петербурзьке видання 
віршів та поем дідового друга Тараса Шевченка. Це була книжка «Чигиринский Кобзарь 
на малороссийском наречии». Паралельно з українським текстом були подані і російські 
переклади. Євген Миколайович подумки подякував видавцям за двомовну книжку. Легше 
буде входити у світ поезії, якою захоплювався дідусь. 

У родині Щепкіних збереглися перекази, як Михайло Семенович читав вірші 
Тараса Шевченка. Театральні завсідники Одеси теж пам’ятали «Думи мої, думи мої, лихо 
мені з вами», «Заворожи мені, волхве» у чудовому виконанні. 

Євгену Миколайовичу близькі були погляди Тараса Шевченка, його непідкупність, 
принциповість, вірність ідеалам козацької волі. Приват-доцент Новоросійського 
університету теж колись брав участь у студентських заворушеннях. Його навіть 
заарештовували. Та виручали родинні зв’язки, авторитет батька і діда. 

Ще з Московського університету Євген Щепкін підтримував дружбу з Павлом 
Мілюковим, лідером партії конституційних демократів. Той залучив його до ліберального 
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руху. Уже від Одеси вченого обрали до І Державної думи. 10 червня 1906 року на 
засіданні Держдуми одесит виступив з вимогою покарати Столипіна за зловживання 
владою, за те, що незаконно зберігає в чорноморському місті військове становище. 
Депутат також став на захист національних меншин, пригноблених народів, виступив 
проти єврейських погромів. Такого самодержавство не могло пробачити. І Щепкіну 
довелося кілька місяців відсидіти в Одеській в'язниці. 

За ґратами онук видатного актора взявся перечитувати Тараса Шевченка. З 
Петербурга привіз новий томик «Кобзаря». У підзаголовку поеми «Неофіти» прочитав: 
«М. С. Щепкину. На память 24 декабря 1857». Що ж то за день? Згадалися розповіді 
батька. 

Поет повертався із заслання. Дозволу їхати до столиці у нього не було. Не зовсім 
здоровий після хвороби артист Щепкін виїхав йому назустріч. Зустрілися у Нижньому 
Новгороді. Саме тоді – 24 грудня. 

Подай душі убогій силу, 
Щоб огненно заговорила, 
Щоб слово пламенем взялось, 
Щоб людям серце розтопило, 
І на Украйні понеслось, 
І на Україні святилось – 
Те слово, Божеє кадило, 
Кадило істини… 

Євген Миколайович розумів, що фабула поеми пов’язана з історією 
Стародавнього Риму лише формально. Поет, розмірковуючи, де й коли творилося те, про 
що він хоче розповісти, ніби вагається: 

Либонь, за Декія царя? 
Чи за Нерона сподаря? 
Сказать запевно не зумію. 
Нехай за Нерона, Росії 
Тойді й на світі не було. 

Важливу функцію у поемі виконує тема обожнення деспота. Ця тема залишалася 
актуальною і в часи революцій та громадянської війни. 

…Можливо, пройнявшись настроєм Шевченкової музи, Євген Миколайович 
відходить від ідей партії конституційних демократів і зближується з українськими 
есерами. Їх називали боротьбистами. Свого часу до керівництва цієї партії входили 
талановиті діячі, наприклад, Василь Еллан-Блакитний, у майбутньому головний редактор 
радянської газети «Вісті ВУЦВК», поет, критик. 

Після ув’язнення Є. М. Щепкіна звільнили з державної служби. Він змушений був 
працювати у приватних навчальних закладах. 

Історичні події розвивалися дуже стрімко. Їх підштовхнула Перша світова війна. Не 
забарилася Лютнева революція. Новий уряд поновив Щепкіна в університеті. Погляди 
викладача ще більше лівішають. Його симпатії на боці більшовиків. З ними він залишає 
Одесу. 1919 року вступає до лав КП(б)У. 

За короткий час владарювання комуністів (квітень-серпень) 1919 року 
Є. М. Щепкін працює комісаром народної освіти. З університету звільняє багатьох 
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професорів, яким були чужі інтереси трудового народу. У місті здійснюються заходи 
щодо перебудови та розвитку вищої школи. Цю роботу очолює Є. М. Щепкін. Одесити 
його запам’ятали як людину енциклопедичної ерудиції, видатного педагога і талановитого 
лектора. У своїх виступах, за прикладом свого дідуся, він часто звертається до творчості 
Шевченка. Коли йому дорікали, що він зрікся поглядів юності, продався «жидам» і 
«хохпам», цитував рядки з вірша «Доля»: 

Ми не лукавили з тобою, 
Ми просто йшли, у нас нема 
Зерна неправди за собою. 

У серпні 1919 року білогвардійці схопили Євгена Миколайовича й посадили до 
в’язниці. У камері моральною підтримкою для вченого були вірші Шевченка. Особливо ж 
«Неофіти»: 

Давно вже я сиджу в неволі, 
Неначе злодій взаперті, 
На шлях дивлюся, та на поле, 
Та на ворону на хресті 
На кладовищі. Більш нічого 
З тюрми не видно. Слава Богу 
Й за те, що бачу... 

Від загибелі Євгена Миколайовича врятували червоні. 
У мирний час вченого було призначено завідувачем відділу вищих навчальних 

закладів губернської народної освіти. Та крім перебудови вищої школи, потрібно було 
займатися й початковою. Намічався перехід на загальне початкове навчання, потрібно 
було ліквідовувати неписьменність серед 25 тисяч дітей. 

Мало прожив на світі Євген Миколайович Щепкін – усього 60 літ. І для «диктатури 
пролетаріату» міг попрацювати більше. 

А можливо, це й добре, що Є. М. Щепкін не встиг розчаруватися і йому не 
допомагли померти нові «нерони». Могли б пригадати вченому і співпрацю з кадетом 
П. Мілюковим, і поїздки за кордон – до Данії, Австрії, Німеччини. 

Я особисто, перечитавши «Неофітів» Тараса Шевченка, сприйняв твір як цілком 
актуальний, бо поклоніння бронзовим ідолам непоодиноке і в наш час. 

 
Валерій Трохліб 

// Одесские известия. – 2013. – 16 мая (№ 51). – С. 8. 

 
Метод професора Лепіха 

 
Одеський вчений другий рік поспіль перемагає у Всеукраїнському конкурсі 

винахідників 
Винахід одеського вченого Ярослава Лепіха «Метод переналагодження робочої 

частоти пристрою на поверхневих акустичних хвилях» дозволяє кардинально покращити 
цілий ряд мікроелектронних приладів у різних галузях реального сектору економіки. 
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Як повідомляє «Укрінформ», робота одесита не лише зацікавила колег-фізиків, а й 
дозволила її автору другий рік поспіль стати переможцем всеукраїнського конкурсу 
«Винахідник року», який проводить Державна служба інтелектуальної власності України. 

«Винахід, про який йде мова, базується на дослідженому мною явищі, що має місце 
при поширенні поверхневих акустичних хвиль в анізотропних п’єзоелектричних 
матеріалах», – каже Ярослав Лепіх. За його словами, метод має широкий спектр 
застосування у мікроелектронному приладобудуванні і є базовим для створення 
мікроелектронних датчиків різного функціонального призначення, наприклад, датчиків 
тиску, датчиків лінійного переміщення, датчиків кута повороту, датчиків зусилля, 
температури тощо. В свою чергу, такі датчики можуть використовуватися у різного 
призначення автоматизованому обладнанні, машинобудуванні, автомобілебудуванні 
тощо. Особливістю датчиків, що базуються на винаході, є легке їх поєднання з 
мікропроцесорною технікою (ЕОМ), низьке енергоспоживання, 
пожежовибухобезпечність, малі розміри і, відповідно, малі масогабаритні показники при 
високих метрологічних характеристиках – точності та чутливості. 

Більше того, запропонований професором Ярославом Лепіхом метод є дуже 
ефективним і при використанні його для переналагоджування частоти у різних 
радіотехнічних системах, апаратурі передачі та обробки складних радіосигналів з 
вимогами високої точності і стабільності. Скажімо, фільтри, дисперсійні лінії затримки 
радіосигналів тощо. 

Ще однією перевагою цього методу порівняно з аналогами є те, що для його 
реалізації не потрібні так звані високі технології, а це за нинішніх умов і стану 
відповідних галузей виробництва в Україні дуже важливо. 

Довідково. Ярослав Лепіх – доктор фізико-математичних наук, професор, лауреат 
Державної премії України, автор понад трьох десятків винаходів, понад 300 наукових 
праць, у тому числі 3 монографій, 6 навчальних посібників, директор Міжвідомчого 
науково-навчального фізико-технічного центру МОН і НАН України при ОНУ 
ім. І. І. Мечникова. 

 
// Чорноморські новини. – 2013. – 18 травня (№ 40). – С. 2. 

 
Древний прекрасный язык 

 
Два миллиона пятьсот двадцать тысяч результатов выдает уважаемый 

«Google» при запросе «изучение сербского языка в Украине». Люди ищут репетиторов, 
курсы изучения сербского языка по всей стране. С чем связан такой ажиотаж? С этим 
вопросом я обратилась к доценту кафедры общего и славянского языкознания ОНУ 
им. И. И. Мечникова, кандидату филологических наук Ольге Пейчевой. Получился 
интересный разговор. 

– Интерес к Балканам очень велик, поскольку они всегда были в центре 
политических и исторических событий. Отметим, что в последние годы он снова возрос. 
Сербский же интересен тем, что его стали определять как отдельный язык сравнительно 
недавно, после распада Югославии. Раньше же было принято говорить о 
сербскохорватском языке. Преимущество изучения именно сербского в том, что если вы 
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свободно им владеете, то вы автоматически овладеваете еще и хорватским, черногорским, 
боснийским и, в меньшей степени, словенским языками. Они сформировались на одной 
диалектной базе, поэтому настолько близки, похожи. Не случайно около месяца назад 
компания «Apple» выпустила сербско-русскую интернет-программу переводчик 
«Балканика», самим названием подчеркивая его универсальность. 

Культура и язык сербского народа древние и яркие, как сами Балканы. Молодежь 
все больше тянется к Сербии, Черногории, Хорватии, где расположены известные 
курорты. У Сербии нет выхода к морю, но она привлекательна для этно-экологического 
туризма. Эта страна прилагает все усилия, чтобы сохранить свою аутентичность, 
национальную самобытность в то время, как большинство стран стремятся 
«европеизироваться». Именно туда стремятся молодые люди на лето, чтобы подзаработать 
в курортных зонах. Им нужен ускоренный курс изучения. 

Интерес к Сербии возрастает и в нашем городе. Примером тому может служить 
аншлаг на концерте всемирно известного сербского кинорежиссера, создателя группы «No 
Smoking Orchestra» Эмира Кустурицы. Его с нетерпением ждали в Южной Пальмире. 

Выдающийся музыкант, композитор Горан Брегович также часто посещает Одессу. 
И каждый его концерт сопровождается аншлагами. 

Балканские вечеринки, которые часто проводятся в нашем городе, также 
пользуются большой популярностью. 

– Только ли со всемирно известными именами и развлекательными мероприятиями 
ассоциируется Сербия? 

– Конечно, нет. Очень богата и глубока сербская литература. Прошлый год в 
Сербии был провозглашен годом Иво Андрича, Нобелевского лауреата по литературе, 
который получил признание после выхода романа «Мост на Дрине». Молодые люди 
сегодня зачитываются произведениями Милорада Павича, Милоша Црнянского и других 
ярких сербских писателей. 

– Как обстоят дела с изучением сербского языка в Одессе? 
– С уверенностью могу сказать, что перспективы огромные. За годы независимости 

Украина по разным причинам не очень активно сотрудничала с Сербией. В последнее 
время наметился некий сдвиг, как мы видим. Огромное значение имеет не только 
официальная позиция государств, но и так называемая народная дипломатия, яркие, 
харизматичные личности своим творчеством формируют интерес к национальной 
культуре и языку. Убеждена, что нельзя учить язык только ради него самого. Изучая 
иностранный, мы знакомимся с другой культурой, народом. Именно так и стараемся 
преподавать, обучая культуре посредством языка. 

Мы очень многого не знаем о близком нам народе, к сожалению. Например, о 
таком выдающемся деятеле сербской православной церкви, как преподаватель 
Белградского университета протоиерей Стеван Димитриевич. В начале двадцатого века он 
учился в Киевской духовной академии, где и проникся любовью к Украине, которая была 
тогда в составе Российской империи. В благодарность за свое духовное становление 
Стеван Димитриевич в голодные 1921-22 годы как посланник Красного Креста и сербской 
православной церкви обратился к югославскому королю Александру и убедил его в 
необходимости помочь голодающим братьям-славянам. Он привез на наши земли 
пятьдесят тонн хлеба (!) и раздавал в церквях и селах. Был он с этой миссией и в Одессе. 
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Об этой помощи братского, не очень богатого тогда, народа в Украине ничего не 
известно. И это всего лишь один пример. 

У нас есть огромные пробелы, которые нужно восполнять. Мы надеемся, что скоро 
выйдет книга, в которой будут собраны такие исторические факты. Наша кафедра будет 
участвовать в ее переводе. 

В университете также планируются некоторые изменения. Вслед за созданием 
болгарской и польской специализаций назрела необходимость и появились возможности 
для активного развития сербистики. Необходимо сказать, что она в нашем вузе имеет 
давние традиции. Наш факультет активно сотрудничает с университетами в Новом Саде и 
Белграде. Сербистика нового времени на нашей кафедре сформировалась во многом 
благодаря энтузиазму и любви к Югославии профессора Аделаиды Смольской. За долгие 
годы преподавания Аделаида Константиновна подготовила целую школу своих учеников, 
которые успешно работают в нашем вузе и за его пределами. 

 
Кристина Виер 

// Одесские известия. – 2013. – 23 мая (№ 54). – С. 3. 

 
 
 
 

Наука, созидающая здоровье 
 

В преддверии Дня химика и юбилея – 80-летия со дня основания химического 
факультета Одесского национального университета имени И. И. Мечникова – мы решили 
рассказать о развитии там новых перспективных научных направлений. 

На кафедре общей химии и полимеров Елену Эдуардовну Марцинко легко принять 
за аспирантку, молодого научного сотрудника. И очень трудно поверить, что эта молодая, 
обаятельная и улыбчивая женщина – докторант кафедры, автор шести патентов на 
изобретения и двух учебников. А еще –  жена и мама двоих сыновей – 15 и 6 лет. И 
проблемы переходного возраста старшего ей приходится решать одновременно с 
подготовкой к школе младшего, чтением лекций по нескольким учебным курсам, 
руководством дипломными и магистерскими работами студентов, госбюджетными 
темами кафедры, а также научными исследованиями школьников из Малой академии 
наук. Откуда только силы берутся? Рискну предположить, что, кроме искренней 
поддержки всех домашних, обеспечивающих надежный тыл, помогает ей ощущение 
пребывания на своем месте. Ведь Елена с отличием окончила химический факультет, 
работала лаборантом, младшим, затем научным сотрудником. После защиты 
кандидатской диссертации стала доцентом кафедры общей химии и полимеров. То есть в 
науку она пришла не случайно. Да еще и на кафедру, где под руководством заслуженного 
деятеля науки и техники Украины, доктора химических наук Инны Иосифовны 
Сейфуллиной на протяжении многих лет осваивались совершенно новые направления 
исследований. Запас прочности этой научной школы оказался настолько велик, что и 
кризис не стал помехой: работа здесь продолжается. 
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– Еще в середине прошлого века японские ученые, которым надо было найти 
эффективные методы восстановления здоровья тех, кто пережил бомбардировку 
Хиросимы и Нагасаки, обратили внимание на чудодейственные силы тибетских трав, 
женьшеня, алоэ, – рассказывает Елена Эдуардовна. Оказалось, в них в микродозах 
содержится такой элемент, как германий. Он способствует повышению уровня 
гемоглобина в крови, переносит кислород,насыщая им ткани организма человека. Норма 
потребления германия – 0,5 миллиграмма в сутки. Но с пищей мы получаем в сотни раз 
меньше. Как следствие, развивается синдром хронической усталости, возрастает риск 
развития ишемической болезни сердца, инсультов. Восполнить дефицит германия можно 
только в виде биодобавок или лекарственных средств. И именно японцы начали 
синтезировать органические соединения германия и изучать их свойства. 

Еще меньше пока изучено олово, входящее в состав некоторых ферментов и 
обладающее антисептическим, антибактериальным действием. Краски на основе олова 
помогают бороться с плесенью. Они, в частности, используются в судостроении, где 
важно противостоять коррозии металлов. 

На кафедре общей химии и полимеров ОНУ им. И. И. Мечникова занимаются 
координационными (или комплексными) соединениями германия и олова. В их молекулах 
в центре находится положительно заряженная частица металла – комплексообразователь, 
а вокруг него располагаются (координируются) лиганды (отрицательные, нейтральные 
неорганические или органические молекулы). Эти соединения могут обладать самыми 
разными, подчас уникальными, свойствами. 

Прежде всего, координационные соединения на основе германия в разы менее 
токсичны, чем органические. Для их синтеза используют водные растворы так, что 
проблем с очисткой от примесей не возникает. Это открывает огромные перспективы по 
их использованию для разработки новых лекарственных препаратов. 

Совместно с коллегами из Одесского и Луганского медицинских университетов, 
Института микробиологии и вирусологии НАН Украины, биофака ОНУ 
им. И. И. Мечникова ученые провели целый ряд исследований. Ими было доказано 
положительное влияние координационных соединений германия на нервную систему, 
работу сердца и печени. Сравнение действия их результатов с действием эссенциале, 
пенициллина и силибора оказалось в пользу новых соединений. Так что в перспективе на 
основе координационных соединений германия, синтезированных одесскими учеными, 
могут быть разработаны эффективные отечественные препараты для профилактики 
артериальной гипертонии, лечения печени от вызванного другими препаратами 
токсического гепатита, а, возможно, и СПИДа. Такое предположение еще в 1980 году 
сделала американский ученый Сандра Гудман. 

– Благодаря работе химиков ОНУ им. И. И. Мечникова под руководством 
профессора Инны Иосифовны Сейфуллиной у нас сформировалось новое, чрезвычайно 
перспективное научное направление – биокоординационная химия германия и олова, – 
говорит первый проректор ОНМедУ, заслуженный деятель науки и техники Украины, 
доктор медицинских наук Валентин Иосифович Кресюн. – Оно дает шанс в будущем 
вывести на отечественный рынок лекарственные препараты на основе природных 
компонентов с меньшим количеств ом побочных эффектов. Очень важно, чтобы 
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государство уделило этому большее внимание. Тогда на нашем фармрынке будут широко 
представлены не только импортные, но и украинские эффективные препараты. 

Что ж, с Валентином Иосифовичем – одним из опытнейших фармакологов, сложно 
не согласиться. Фармацевтический рынок, непосредственно оказывающий влияние на 
здоровье людей, нельзя практически полностью отдавать на откуп компаниям-
экспортерам. Тем более что у нас есть разработки, существенно опережающие 
зарубежные. 

Недавно И. И. Сейфуллина представила доклад по координационным соединениям 
германия на конференции «Зелинские чтения» в ФХИ им. А. В. Богатского. Он вызвал 
живой интерес. Возможно, если удастся объединить усилия созданного на базе института 
предприятия «ИнтерХим», которое имеет опыт успешного выведения на рынок 
отечественных препаратов, ОНМедУ, чей ректор академик В. Н. Запорожан является 
членом президиума АМН Украины, а также первого научного парка медицинской 
направленности на базе Украинского НИИ медицины транспорта в Одессе, разработки 
химиков быстрее воплотятся в современные лекарства. А их ведь так ждут пациенты. 

 
Светлана Комисаренко 

Фото Анатолия Вакуленко 
// Одесские известия. – 2013. – 25 мая (№ 55). – С. 4. 

 
Химия – в жизнь 

 

 
Последнее время общество так много уделяет внимания проблемам политики и 

экономики, что порой кажется, уже ни для чего другого в мире не осталось места. 
Действительно, если не считать жгучего интереса к новейшим разработкам медицинских 
и нанотехнологий, ученые практически выпали из нашего поля зрения. Однако наука не 
стоит на месте, упорно продвигаясь по пути знаний. Накануне Дня химика наш 
корреспондент заглянул на химический факультет Одесского национального университета 
имени И. И. Мечникова. Нам удалось познакомиться с кандидатом химических наук 
доцентом кафедры общей химии и полимеров Еленой Марцинко. За достижения в 
научной работе Елена получила стипендию Кабинета министров Украины для молодых 
ученых, а в 2010 году стала лауреатом премии международного издательства 
«Интерпериодика» за серию публикаций в «Журнале неорганической химии». Автор 
более ста публикаций, шести патентов Украины. Сфера ее научных интересов – 
разработки в области координационной и супрамолекулярной химии, изучение 
закономерностей образования комплексных соединений германия и олова. Эти 
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исследования уже принесли немало интересных результатов не только чисто научного, но 
и прикладного характера. Особенно актуальны сегодня возможности использования 
комплексных соединений в качестве субстанций для лекарственных препаратов и 
биодобавок нового поколения. Известно, что для нормального функционирования 
человеческого организма, наравне с другими веществами, важны ионы металлов – магний, 
кальций, калий, цинк и др. К числу необходимых человеку биомикроэлементов относятся 
также германий и олово, биологические свойства соединений которых стали изучать не 
так давно. Сначала обратили внимание на то, что наличие микроскопических доз 
германия обусловливает некоторые целебные свойства трав. Его обнаружили в таком 
известном биостимулирующем растении, как женьшень, в славящемся своими 
антисептическими свойствами чесноке, алоэ и в других растениях и продуктах, которые 
широко используются в тибетской медицине. В пятидесятые годы доктор из Японии 
К. Асаи установил, что германий является жизненно необходимым (эссенциальным) 
микроэлементом для организма и норма его потребления в органической форме должна 
составлять не менее 0,5 мг в сутки. Между тем с пищевыми продуктами человек 
современного мира получает в сотни раз меньше. Основные проявления дефицита 
германия выражаются в так печально знакомом нам синдроме хронической усталости. Его 
дефицит приводит к снижению физической и умственной работоспособности, 
гиповитаминозу, хронической и частой заболеваемости. При этом, как естественное 
продолжение ослабления организма, возникает риск развития ишемической болезни 
сердца, инсульта, остеопороза. Выполняя множество важных функций, германий к тому 
же, так же как железо, является «проводником» кислорода в крови и способствует 
повышении уровня гемоглобина. Японские ученые, и это понятно, обратили внимание на 
чудесный микроэлемент, прежде всего, из-за его иммуномоделирующих свойств. Но 
оказалось, что соединения германия могут работать и как гепатопротекторы, и как 
кардиотропные препараты. Неудивительно, что перспективный элемент изучают в 
научно-исследовательских институтах России, Прибалтики, Германии, Японии, Америки. 
Интенсивно занимаются им и одесские химики. На химическом факультете работает 
научная школа «Координационная химия металлов с органическими молекулами» под 
руководством доктора химических наук профессора заслуженного деятеля науки и 
техники Украины И. И. Сейфулиной. Пристальное внимание ученых привлек также такой 
металл, как олово. Олово входит в состав некоторых важных ферментов, а его соединения 
известны своими антисептическими свойствами. Самым эффективным способом быстро 
восполнить дефицит микроэлементов в организме является его дополнительный прием в 
виде биодобавки или лекарственного средства.  

– Соединения биометаллов существуют в различных формах (неорганические, 
органические и координационные) и отличаются по токсичности и биологической 
активности. Наиболее токсичны неорганические соединения, а наименее токсичными, как 
показали и наши исследования, являются координационные соединения, – рассказывает 
Елена Марцинко. – Это такие соединения, в молекулах которых в центре находится 
катион металла, а вокруг него располагаются (координируются) лиганды (анионы, 
нейтральные неорганические или органические молекулы). Подобные соединения могут 
обладать самыми разными, подчас уникальными свойствами. Так как ионы металлов в 
организме находятся именно в виде координационных соединений (например, 
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гемоглобин), мы понимали, что наиболее перспективной может стать идея создания 
комплексных соединений германия и олова как лекарственных препаратов. Моя работа 
посвящена синтезу координационных соединений этих элементов с 
оксиэтилидендифосфоновой кислотой, никотиновой кислотой, никотинамидом 
(известным витамином). В состав разнометалльных комплексов вводятся также другие 
биометаллы (натрий, магний, кальций и др.). При этом токсичность соединений, по 
сравнению с неорганическими и органическими, уменьшается в десятки раз, а технология 
синтеза значительно безопаснее и дешевле. На сегодняшний день ученые кафедры общей 
химии и полимеров химфака совместно с коллегами из Одесского национального 
медицинского университета, Луганского государственного медицинского университета, 
Института микробиологии и вирусологии НАН Украины (Киев) провели целый ряд 
исследований фармакологической активности новых комплексов. Установлено, что 
комплексы проявляют антигипоксические, гепатопротекторные, антиоксидантные, 
противовоспалительные, антимикробные, иммуномодулирующие свойства. В результате 
усилий ученых уже созданы вещества, которые можно использовать как основу для 
лекарственных препаратов с широким спектром действия. Теперь очередь за 
прикладниками – ведь от научных разработок до получения опытных образцов путь 
длинный. А до внедрения этих образцов, в данном случае лекарственных препаратов, в 
производство могут пройти годы. Что ж, у ученых своя задача, и они справляются с ней с 
честью. Очень хочется надеяться, что работами химиков заинтересуется профильное 
ведомство, и лекарства и биодобавки на основе комплексов олова и германия мы сможем 
вскоре найти на прилавках аптек. Не менее интересной и перспективной представляется и 
работа студента четвертого курса химического факультета ОНУ имени И. И. Мечникова 
кафедры аналитической химии Дениса Снигура. За свои исследования (под руководством 
заведующего кафедрой Александра Чеботарева) Денис получил немало наград – от 
дипломов и почетных грамот до именной Президентской стипендии. Как объяснил Денис, 
исследования относятся к изучению кислотностных свойств красителей. Звучит как будто 
банально, но это на первый взгляд. Ученые и здесь сумели найти прикладное применение 
«чистой» науке. В результате уже найдены новые, наиболее эффективные, простые и 
доступные для проведения в полевых условиях способы цветометрического экспресс-
анализа некоторых видов загрязнителей.  

 
Елена Антонова 

// Юг. – 2013. – 25 мая (№ 33). – С. 3,5. 
 

Козацький спадок Анатолія Бачинського 
 

21 травня сповнилося б 80 років видатному Одеському вченому, досліднику історії 
козацтва на півдні України Анатолієві Бачинському (1933-1995). 

Нещодавно у столиці Західної України, старовинному місті Львові, відбулася 
представницька міжнародна конференція, присвячена пам’яті українського історика 
Ярослава Дашкевича. Цей видатний вчений зробив надзвичайно багато для дослідження 
не лише історії Львівщини, Галичини, Вірменії, але й загалом європейської та світової 
історіографії. У цьому контексті науковий доробок корінного львів’янина Ярослава 
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Романовича Дашкевича можна порівняти з доробком корінного одесита Анатолія 
Діомидовича Бачинського. Адже одеський учений, як і його львівський колега, ґрунтовно 
вивчав українське та європейське минуле – історію Одещини, Південної України, Росії, 
Румунії, Молдавії та Болгарії. Безперечно, що великою складовою наукової творчості цих 
двох видатних учених було дослідження багатьох проблем історії українського козацтва. 
Символічним виглядає той факт, що за основу для однієї з своїх останніх статей 
«Прапори задунайських запорожців (ХVІІІ-ХІХ ст.)» Ярослав Дашкевич взяв ґрунтовний 
доробок Анатолія Бачинського. 

З понад 450 наукових і науково-популярних праць Анатолія Бачинського, спочатку 
студента Одеського університету, а потім співробітника Державного архіву Одеської 
області, професора Одеського національного університету ім. І. І. Мечникова, 
заслуженого працівника культури України, кавалера болгарського ордену «Кирила і 
Мефодія», очільника краєзнавчого громадського руху на Одещині, близько 100 
присвячено саме козакознавчій проблематиці. Однією з головних ідей його дисертаційної 
праці стало вивчення місця і ролі козацтва у колонізаційних процесах на півдні України 
протягом XVIII – першої половини ХІХ ст. Промовистою виглядає та обставина, що 
першою та останньою прижиттєвою публікаціями вченого стали статті з історії 
українського козацтва. У 1994 та 1995 роках вийшли його книги про Задунайську Січ та 
козацтво на півдні України, які підсумували майже 40-літнє служіння Анатолія 
Бачинського вибагливій Кліо – музі всіх талановитих істориків світу. 

До розкриття біографії, освітньої, наукової та громадської діяльності видатного 
українського вченого другої половини ХХ ст. вже зверталися багато науковців... 
Відзначимо у цьому, досить представницькому, ряду вітчизняної та зарубіжної 
«Бачинкіани» ґрунтовну аналітичну біографічну розвідку Вадима Хмарського, який 
наголосив на інтелектуальному зв’язку Анатолія Бачинського (а через нього і його 
послідовників) зі світочами українського історіографії: «…Самсон Ковбасюк, який 
значною мірою вплинув на героя нашого оповіді, був учнем Михайла Слабченка, а той – 
учнем професора Новоросійського університету Івана Линниченка, який, разом з 
Михайлом Грушевським, як відомо, був учнем Володимира Антоновича». Одночасно, на 
нашу думку, Анатолій Бачинський свідомо продовжував традицію щодо вивчення 
козацьких формувань на Півдні України, які були закладені такими видатними одеськими 
істориками, як Аполлон Скальковський та Олександр Рябінін-Скляревський. 

Як наголошували у своїй ґрунтовній біографічній статті «Анатолій Діомидович 
Бачинський (1933-1995): краєзнавець, археограф, учитель і просто одесит» Микола 
Михайлуца та Анатолій Мисечко, «вільнолюбивий дух козацького причорноморського 
степу й морського легковію був закладений в Анатолія Діомидовича Бачинського з 
дитинства». Але коли саме в нього прокинулася тяга до вивчення історії рідного краю? 
Адже, як зазначали його біографи, «за свідченням Анатолія Діомидовича, вже на початку 
навчання його вабила історія України, зокрема історія козацтва». Припускаємо, що це 
могло статися під час його навчання у школах Одеси та с. Новопетрівці на 
Кіровоградщині, де тимчасово проживали його батьки. Можливо, що хтось з вчителів 
історії прищепив своєму учневі любов до цієї науки. Окрім того, рідні вченого по 
батьківській лінії, очевидно, належали до козацького стану, адже село Новопетрівці, де 
проживав дід Анатолія Бачинського, було давнім козацьким поселенням... 
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У 1951 році Анатолій Бачинський вступив до Одеського університету. Ось як він 
сам згадував про цей важливий період своєї біографії (матеріали інтерв’ю надані донькою 
вченого): «В мене з історією склалося так. Я захоплювався історією... Подав документи на 
історичний факультет, склав іспити і не пройшов за конкурсом. Мені запропонували 
подати документи на економічний факультет держуніверситету. За умовою, що можна 
перейти на історичний факультет... і був зарахований... Потім почав готуватись переводом 
на історичний факультет. Значить, у 1951-у я поступив і рік навчався на економічному 
факультеті, а в 1952 р. перейшов на історичний факультет, але незабаром економічний 
факультет перевели до Харкова і більше не приймали, а ті, які лишилися, не захотіли 
поїхати до Харкова, вони з околиць Одеси і з самої Одеси були. Їх перевели на історичний 
факультет... Вони з’єднали, і один час факультет називався історико-економічний 
факультет (економічне відділення). Отак і вчився... 

З І курсу я потрапив до гуртка історії України... С. М. Ковбасюка. Тоді ще кафедри 
історії України не було. Вона з 1956 р. формувалася.... Він керував. …Мене цікавило 
козацтво і з І курсу я почав працювати під керівництвом Самсона Михайловича в гуртку 
історії України.… В принципі, з самого ІІ курсу у мене був інтерес до історії України. 
Самсон Михайлович спрямував мене на історію козацтва. …А з ІІ курсу я вже почав 
працювати безпосередньо з Самсоном Михайловичем. Він вирішив це питання, почав 
працювати з історії козацтва. Зокрема, перша робота, вона й вийшла. Це, власне, перша 
моя наукова праця «Зв’язки запорозько-донських козаків у боротьбі проти турецько-
татарської агресії в першій половині XVII ст.». 

Отже, у 1956 році, який запам’ятався в Радянському Союзі антисталінським ХХ 
з’їздом Компартії, побачила світ перша наукова стаття Анатолія Бачинського, що 
присвячувалася історії козацтва. Після закінчення Одеського університету Анатолій 
Діомидович розпочав працювати в Державному архіві Одеської області, а в 1959-у 
опублікував у газеті «Чорноморська комуна» матеріал, де висвітлювалася коротка історія 
Дунайського козацького війська протягом 1828-1870 років. 

З моменту працевлаштування в архіві розпочинається наполеглива пошукова 
робота щодо вивчення багатьох проблем історії козацтва на Півдні України. Молодий 
історик-архівіст працює в багатьох архівосховищах України та Росії, а також розпочинає 
листування з багатьма відомими істориками Радянського Союзу – Іваном Гуржієм, 
Володимиром Голобуцьким з Києва та Оленою Дружиніною з Москви. В особистому 
архіві Анатолія Бачинського зберігся лист (переписано власною рукою історика) Самсона 
Ковбасюка до Івана Гуржія за 26 листопада 1960 року, де були й такі рядки: «Дорогий 
Іване Олександровичу! ...Цього листа я передаю через свого вихованця Бачинського 
Анатолія Демидовича. Я дуже прошу приділити йому увагу, вислухати і дати поради щодо 
його зростання, як то кажуть «вибиватися в люди». Повинен сказати, що Бачинський є 
єдиним в своєму роді серед моїх учнів і вихованців післявоєнного періоду. Ще будучи 
студентом І курсу він проявив неабиякий інтерес до питань з історії України. Протягом 4-
х років він був незмінним старостою наукового гуртка з історії України і виявляв такий 
великий запал, що заохочував багатьох студентів до цієї справи...» 

У 1962 році побачила світ перша «академічна» козакознавча стаття одеського 
історика, що була опублікована в столичному Києві, в поважному Науково-
інформаційному бюлетені Архівного управління УРСР. У ній розкривалися джерела з 
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історії Усть-Дунайського Буджацького козацького війська. Того ж року в одному з томів 
Української радянської енциклопедії (УРЕ) було розміщена енциклопедична стаття 
Анатолія Бачинського «Новоросійське козацьке військо», а одеська газета «Чорноморська 
комуна» розмістила його матеріал про участь козаків у війні 1812 року. У 1964-у 
престижне енциклопедичне видання «Советская историческая энциклопедия: [У 16 т.]» в 
Москві публікує статтю одеського історика під назвою «Дунайское казацкое войско», 
щоправда, без вказівки на авторство. 

З 1963-го Анатолій Бачинський розпочав працювати викладачем кафедри історії 
України Одеського університету, але не залишив наукову роботу з вивчення джерел 
історії козацтва на Півдні України. В археографічному київському виданні він уперше в 
українській та світовій історіографії опублікував та проаналізував документ під назвою 
«Список учиненный в Коше Усть-Дунайского буджакского войска о состоящих в оном на 
службе казаках, августа 1807 г.». Наступного, 1964 року, молодий вчений виступив з 
козакознавчою доповіддю на 7-й сесії симпозіуму з аграрної історії Східної Європи, який 
проходив у Кишиневі. З цього часу він налагоджує тісні стосунки з молдавськими 
вченими, у результаті чого в Кишиневі друкуються кілька його праць з історії 
українського козацтва та Буджацької орди. У тому ж 1964-у Анатолій Бачинський став 
автором єдиного на той час профільного часопису УРСР – «Українського історичного 
журналу». Протягом 1965 року в Москві, Харкові, Одесі та Києві виходять статті історика, 
які досліджували: участь сербів і болгар в Усть-Дунайському Буджацькому козацькому 
війську; взаємозв’язки козаків з Буджаку з селянами Поділля; висвітлювали місце та роль 
буджацьких козаків у російсько-турецькій війні 1806-1812 років та вивчали проблеми 
адміністративно-територіального устрою на півдні України. 

Кандидатська дисертація під назвою «Народная колонизация Придунайских степей 
в XVIII – начале XIX вв.» була захищена Анатолієм Бачинським лише у 1969-у, тобто 
більш ніж через десять років після закінчення університету. Як відзначав Вадим 
Хмарський: «…Дуже багато місця у дисертації приділено історії козацтва – запорозького 
та задунайського, а окремий розділ, як було зазначено, Анатолій Бачинський присвятив 
історії Усть-Дунайського Буджацького війська. Саме цей фрагмент виділила в одній зі 
своїх фундаментальних монографій відома дослідниця історії Південної України Олена 
Дружиніна»... 

У цей час, згідно з висновками біографів Анатолія Бачинського, він, «бажаючи 
ґрунтовніше розробити історію козацтва, звертається до архівних матеріалів Москви, 
Санкт-Петербурга, Києва, Краснодара, Кишинева, Одеси. Так постає низка праць, 
присвячених малодослідженим у спеціальній літературі історії козацьких формувань на 
Півдні України у XVIII-ХІХ ст.: Усть-Дунайського Буджацького, Дунайського 
(Новоросійського), Бузького, Азовського, Чорноморського. В цих роботах автор 
торкається не лише історії створення цих козацьких військ, але їх чисельного, 
національного складу, військових традицій, впливу на селянський рух, а також ролі в 
заселенні відповідних регіонів Півдня». 

У 1971 році науковець звернув особливу увагу на висвітлення ролі козаків-
некрасівців в історії краю. Однак уже від початку 1970-х одеський історик змушений був 
згорнути свою дослідницьку діяльність у галузі козакознавства. «Анатолій Бачинський, як 
історик козацтва, був змушений надовго замовкнути, бо, за визначенням тодішніх 
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офіційних історіографів, вивчення історії козацтва було «політично несвоєчасним» – воно, 
мовляв, принижує цивілізуючу роль Росії на Сході», – відзначав відомий український 
історик та археограф Іван Бутич. «Політизований підхід до історії культивували в наших 
умах. Якщо ви робили неправильні, тобто відмінні від офіційних, висновки, вас відлучали 
від науки або навіть від життя», – згадував про ті нелегкі для нього часи Анатолій 
Діомидович. Гарний товариш Бачинського від часів навчання в університеті, відомий 
вчений Станіслав Кульчицький підтверджував, що тоді «Анатолій займався історією 
козацтва, тобто зовсім недисертабельною темою»... 

З початком періоду «перебудови» в Радянському Союзі та національно-
культурного відродження в Україні вчений повертається до улюбленої проблематики. 
Однією з перших його «ренесансних» статей стала публікація 1988 року в популярній на 
той час всеукраїнській газеті «Молодь України» матеріалу (у викладі журналіста 
Ю. Шевченка) «Козаки під Акерманом». У 1990-у в болгарському часописі побачила світ 
розвідка про козаків-болгар у Задунайській Січі. А далі – ціле гроно чудових статей, які 
cпиралися на оригінальні архівні документи. Протягом 1991-1994 років у наукових та 
популярних виданнях побачили світ кілька десятків матеріалів Анатолія Бачинського про 
історію козацтва на Півдні України. Та чи не найбільше ґрунтовних статей побачило світ в 
1995-у, який став знаковим не тільки з огляду на вихід монографії «Козацтво на півдні 
України, 1775-1869» у співавторстві з донькою, але й останнім роком життя для видатного 
вченого-козакознавця. Вже у 1996 році у поважному вітчизняному науковому виданні 
«Записки Наукового товариства імені Шевченка» у Львові була опублікована 
джерелознавча стаття Анатолія Бачинського «Задунайська Січ в оповіданнях козаків-
сучасників», що стало визначною подією в поступі вітчизняного козакознавства. 
Протягом наступних років донька вченого підготувала та опублікувала ще кілька цікавих 
досліджень батька з його особистого архіву. 

Звернімо пильну увагу на наукову новизну великого доробку вченого. Значення 
козакознавчих напрацювань Анатолія Бачинського для вітчизняної та світової 
історіографії вже частково розкрили Іван Бутич, Вадим Хмарський, Людмила Новікова, 
Анатолій Михайлуца, Анатолій Мисечко, Федір Самойлов та Світлана Каюк. Воно 
полягає не лише в переосмисленні і доповненні новим фактажем висновків Аполлона 
Скальковського, Федора Вовка, Олександра Рябініна-Скляревського та Володимира 
Голобуцького щодо історії задунайського козацтва. І не тільки (хоча і це, насамперед!) 
заслугою Анатолія Бачинського було залучення документів російської прикордонної 
адміністрації, донесень військових розвідників, дипломатичних агентів, а найголовніше – 
біографічних матеріалів самих задунайців. Наукові досягнення професора Одеського 
університету в галузі козакознавства є набагато більшими і значними не лише для 
української, але й російської, болгарської, румунської, молдавської і турецької історій... 

Світлана Каюк (Могульова) зробила висновок, що Анатолій Бачинський у своїй 
монографії «Задунайська Січ» склав першу детальну історію запорожців за Дунаєм. Вона 
також говорила про значення кандидатської дисертації вченого: «Виділяючи окремі етапи 
в заселенні пониззя Дунаю, А. Д. Бачинський особливо наголошував на участі запорожців, 
які після 1775 р. становили найбільш численну групу українців у цьому регіоні. 
…Дослідник вказав місцевості, де вони були розташовані: на Дністрі між Бендерами і 
Акерманом (кінець 70-х – початок 80-х рр. 18 ст. Сеймени (середина 1780-х рр. – 1803 р.), 
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Едерлезу – у пониззях Дунаю (з 1803 р.)». Згідно з твердженням Володимира Мільчева, 
Анатолій Бачинський чи не вперше у новітній українській історіографії вказав на 
перебування колишніх запорозьких козаків на теренах Австрійської імперії, у Бачці та 
Банаті. Олександр Прігарін зробив висновок про унікальність досліджень Анатолія 
Бачинського у галузі вивчення історії козаків-некрасівців: «Він здійснив значний 
археографічний пошук в багатьох центральних та місцевих архівах, у результаті якого 
вдалося виявити широке коло писемних джерел кінця XVIII – початку XIX ст. …На 
підставі цих джерел вченим розглядалися питання формування та розвитку некрасівських 
спільнот на Дунаї, їх взаємин з липованським та українським населенням регіону в XVIII 
– на початку XIX ст., процеси переселення некрасівців у першій третині XIX ст. на лівий 
берег Дунаю (на території, які належали Російській імперії)». 

У своїй рецензії на працю Анатолія та Олени Бачинських «Козацтво на півдні 
України» Роман Шиян писав: «Неабияким науковим досягненням книги є опрацювання на 
основі першоджерельних фактів моделі поведінки козацького населення після погрому 
запорозької громади. Так, за схемою Бачинських, козаки та селяни бажали служити 
переважно у козацьких формуваннях, приходили до війська, залишали його за 
несприятливих умов, знов поверталися або оселялися на кордонах імперії». 

 
Тарас Чухліб, 

доктор історичних наук,  
провідний науковий співробітник 

 Інституту історії України НАН України, 
директор Науково-дослідного інституту козацтва при НАНУ 

// Чорноморські новини. – 2013. – 30 травня (№ 43). – С. 3. 
 

Повірити в себе й підкорити Європу 
 
Студенти, аспіранти та викладачі ОНУ ім. І. І. Мечникова на крок ближчі до 

світлого майбутнього: тридцятьом з них поталанило стати стипендіатами програми 
«Еразмус Мундус». На щасливчиків очікує стажування в Німеччині, Італії, Іспанії, 
Франції та інших європейських країнах терміном від 2 до 38 місяців. Такі дані озвучив 
ректор університету Ігор Коваль на спеціальній прес-конференції. 

Натомість до Одеси прибуде 10 представників європейських ВНЗ. За словами 
ректора, стажування й науково-дослідницька робота за кордоном дозволять кожному з 
учасників обміну збагатити не лише професійний а й культурний досвід. «Програма бере 
на себе витрати за навчання, проживання та медичне страхування. Студентам і молодим 
викладачам не потрібно відволікатися на дрібниці, створено всі умови для їхнього 
успішного навчання», – зазначив Ігор Коваль. 

Навчальна програма «Еразмус Мундус» діє в ОНУ вже четвертий рік поспіль. 
Програма діє з 2004-го з ініціативи Європейського Союзу. Її мета – активізувати 
міжнародну співпрацю серед студентів, викладачів і наукових співробітників 
європейських університетів та навчальних закладів країн-партнерів на всіх континентах. 

 
Іванна Дерев’янко 
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Новый факультет 
 

В Одесском национальном университете им. И. И. Мечникова сегодня открывается 
новый факультет – журналистики, издательского дела и рекламы.  

Специальности эти для старейшего вуза Одессы не новы. Еще 9 июня 1999 года 
университет получил лицензию на право подготовки профессионалов по специальности 
«журналистика», и была учреждена соответствующая кафедра на филологическом 
факультете. И вот сегодня, в День журналиста Украины, откроют факультет. Здесь будут 
готовить специалистов для печатных и электронных средств массовой информации, а 
также для издательского и рекламного дела. 
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Рани ботсаду 

 
«Такого урагану, що пронісся над Одесою 31 травня, старожили ботсаду не 

фіксували більш як півстоліття. Ми втратили 150 дерев віком від 100 до 130 років, 
постраждали колекції та оранжереї, – повідомив директор ботанічного саду ОНУ 
ім. І. І. Мечникова, доктор біологічних наук Олександр Слюсаренко. – Але завдяки зв’язкам 
з ботанічними садами світу ми зможемо відновити цикл випробувань інтродукцій, 
необхідних для озеленення міста». 

Оптимізму вченому додає досвід ботсаду, який за свою 150-річну історію 
неодноразово виживав у сутичках із стихією, та контакти з 217 ботанічними садами різних 
країн, з допомогою яких і відбуватиметься відновлення колекції рослин, що постраждали 
від природного катаклізму. 

Як повідомляє прес-служба ОНУ ім. І. І. Мечникова, у 1974-1975 роках через надто 
низьку температуру вимерзла частина колекції кипарисів та ялин. Тоді на відтворення 
колекції видів знадобилося 8 років. У 1981-у буря знищила дорогі хвойні дерева на обох 
територіях ботсаду (загальний збиток перевищив 50 тисяч рублів). Завдяки фінансовій і 
технічній допомозі відповідних міністерств і відомств втрачене поновили за кілька років. 

«Ботанічний сад університету – національне природне надбання, один з брендових 
наукових і туристичних маршрутів Одещини. Сьогодні щоб відновити багатство ботсаду, 
потрібна консолідація зусиль університету та влади», – зазначив ректор ОНУ Ігор Коваль. 
До речі, нині одним з перших на допомогу науковцям прийшов Одеський кабельний 
завод, який надав вежу, щоб зчищати дерева від поламаного гілля. 

Довідково: Ботанічний сад заснований в Одесі у 1867 році. Нині його загальна 
площа – 16 гектарів. Колекційний фонд рослин налічує близько 3800 видів, у тому числі 
дві тисячі оранжерейних. Це одна з найбільших колекцій України. 
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Двісті найкращих вишів 
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Традиційно наприкінці кожного навчального року Центр міжнародних проектів 

«Євроосвіта», за погодженням з Міжнародною наглядовою радою, представляє 
академічний рейтинг університетів «Топ-200 Україна». За 2013-й кілька університетів, 
що динамічно розвиваються, поліпшили свої показники у рейтингу. Прикро, але Одеса у 
цьому табелі про ранги виглядає, м’яко кажучи, дуже скромно. 

Протягом кількох років абсолютними лідерами серед вищих навчальних закладів 
України залишаються Національний технічний університет «Київський політехнічний 
інститут» та Київський національний університет ім. Т. Шевченка. Зберегли провідні 
позиції Харківський національний університет ім. В. Каразіна, Національний університет 
«Києво-Могилянська академія», Національний медичний університет ім. О. Богомольця, 
які входять у п’ятірку лідерів. Для цих університетів характерне поліпшення показників за 
всіма напрямками діяльності – розвитком навчально-наукової бази, нарощуванням 
дослідного потенціалу, підвищенням якості підготовки студентів, розширенням 
міжнародного співробітництва, залученням талановитої молоді (кількість абітурієнтів, які 
закінчили школу з золотою медаллю і мали нагороди різних олімпіад, досягає 50 %). 
Випускники цих університетів користуються на ринку праці високою репутацією. 

Впритул до п’ятірки лідерів наблизився Національний технічний університет 
«Харківський політехнічний інститут». Значно поліпшили свої показники Національний 
університет «Львівська політехніка», який увійшов до топ-10, Одеський національний 
університет ім. І. І. Мечникова – увійшов у топ-20. 

Отже серед одеських вишів саме ОНУ ім. І. І. Мечникова посів найвище місце у 
загальнонаціональному рейтингу. До списку двохсот найкращих вишів України також 
увійшли: Одеський національний політехнічний університет (33-є місце), Одеський 
національний медичний університет (35-е), Одеський національний економічний 
університет (36-е), Одеська національна академія харчових технологій (40-е), 
Національний університет «Одеська національна юридична академія» (48-е), 
Південноукраїнський національний педагогічний університет ім. К. Д. Ушинського (50-е), 
Одеський національний морський університет (59-е), Одеська національна академія 
зв’язку ім. О. Попова (77-е), Одеська національна музична академія ім. А. В. Нежданової 
(101-е), Одеська національна морська академія (102-е), Одеський державний екологічний 
університет (110-е), Одеська державна академія будівництва та архітектури (113-е), 
Ізмаїльський державний гуманітарний університет (194-е), Одеський державний аграрний 
університет (197-е). 
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Коллекцию восстановят за два-три года 
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Прокатившийся неделю назад ураган оставил после себя разрушительные следы на 
всей территории Одессы. Под стать тем, которые показывают в сюжетах из далеких 
тропических стран. Большой урон был нанесен городским улицам, пляжам, 
электрическим сетям. Пострадали деревья в парках и садах. Глядя на искореженные 
стволы, почти физически ощущается перенесенная ими боль. 

Штормовой ветер не обошел стороной уникальное собрание растений 
Ботанического сада ОНУ им. И. И. Мечникова. О последствиях разгула стихии и работах 
по их ликвидации рассказывает директор сада, доктор биологических наук Александр 
Николаевич Слюсаренко. 

– Пострадало очень много зеленых насаждений, – говорит он. – Но не стоит все 
чрезмерно драматизировать. 30 деревьев из-за сильных повреждений придется списать 
уже сегодня. Еще около 15-20 процентов деревьев, скорее всего, постигнет та же участь. 
Остальные при правильном уходе (грамотной обрезке, формировании кроны и внесении 
удобрений) можно восстановить.  

По предварительным подсчетам, ущерб, причиненный гидротехническим 
сооружениям, лабораторным комплексам и теплицам (последних только 2500 кв. м), 
составит около двух миллионов гривень. Но в эти цифры не входят мероприятия по 
восстановлению собственно зеленого фонда. Внесение удобрений, зарплата рабочим, один 
только заказ вышки для кронирования деревьев – целое состояние. Поэтому, как и в 
любой подобной ситуации, оценки причиненного ущерба могут быть только 
примерными.  

– Одесситов волнует вопрос гибели уникальных деревьев, – продолжает 
А. Слюсаренко. – К сожалению, многие забывают, что в наших засушливых условиях 
типчаково-ковыльной степи, где природа не предусмотрела произрастание высших 
растений, любое дерево рассматривается как феномен. Восстановление всей коллекции 
ботанического сада будет проходить в течение двух-трех лет. Мы не думаем, что 
возникнут какие-то трудности с пополнением нашего фонда, так как вся работа будет 
выполняться в тесном сотрудничестве с садами из других стран и регионов Украины. 
Звонки с предложениями о помощи уже поступили из Киева, Львова и Харькова. 
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Что касается гибели 130-летнего дерева, то можно сказать, что оно практически 
уже было мертво. Грибы, различные вредители, а особенно время, сделали свое дело, 
превратив сердцевину долгожителя в труху. Ботанический сад – не музей. В нем, как и в 
зеленом фонде города, ради предотвращения аварийных ситуаций надо периодически 
проводить замены.  

В деле ликвидации последствий стихии немаловажен тот факт, что Ботанический 
сад не остался один на один со своей бедой. Большую роль сыграло внимание, 
проявленное со стороны облгосадминистрации и Приморской райадминистрации города 
Одессы. Они сразу откликнулись  на просьбу о помощи. Нельзя не поблагодарить и 
работников ГСЧС, школьников-лицеистов, студентов биологического и других 
факультетов ОНУ им. И. И. Мечникова, пришедших на помощь. 

 
Алексей Иванов 

// Одесские известия. – 2013. – 8 июня (№ 61). – С. 4. 

 
 

Вторично «Изобретатель года» 
 

 
 

Изобретение одесского ученого Ярослава Лепиха «Метод переналадки рабочей 
частоты устройства на поверхностных акустических волнах» позволяет кардинально 
улучшить целый ряд микроэлектронных приборов в разных отраслях реального сектора 
экономики. 

Как сообщает наш корреспондент, работа одессита не только заинтересовала 
коллег-физиков, но и позволила ее автору второй год подряд стать победителем 
Всеукраинского конкурса «Изобретатель года», который проводит Государственная 
служба интеллектуальной собственности Украины. 

– Изобретение, о котором идет речь, базируется на исследованном мной явлении, 
имеющем место при распространении поверхностных акустических волн в анизотропных 
пьезоэлектрических материалах, – объясняет Ярослав Лепих. 

По его словам, метод имеет широкий спектр применения в микроэлектронном 
приборостроении и является базовым для создания микроэлектронных датчиков разного 
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функционального назначения, например, датчиков давления, линейного перемещения, 
угла поворота, усилия, температуры и т. п. В свою очередь, такие датчики могут 
использоваться в автоматизированном оборудовании различного назначения, 
машиностроении, автомобилестроении и т.п. 

Особенностью датчиков, базирующихся на изобретении, является легкое их 
сочетание с микропроцессорной техникой (ЭВМ), низкое энергопотребление, 
пожаровзрывобезопасность, малые размеры и, соответственно, малые массогабаритные 
показатели при высоких метрологических характеристиках – точности и 
чувствительности. 

Более того, предложенный профессором Ярославом Лепихом метод является очень 
эффективным и при использовании его для переналадки частоты в различных 
радиотехнических системах, аппаратуре передачи и обработки сложных радиосигналов с 
требованиями высокой точности и стабильности. Например, фильтрах, дисперсионных 
линиях задержки радиосигналов и т. п. 

Еще одним преимуществом этого метода, по сравнению с аналогами, является то, 
что для его реализации не нужны так называемые высокие технологии, которые, при 
нынешних условиях и состоянии соответствующих отраслей производства в Украине, 
очень дорогие. 

Ярослав Лепих – доктор физико-математических наук, профессор, лауреат 
Государственной премии Украины, автор свыше трех десятков изобретений, свыше 300 
научных работ, в том числе 3 монографий, 6 учебных пособий, директор 
Межведомственного научно-учебного физико-технического центра МОН и НАН Украины 
при ОНУ имени И. И. Мечникова. 

 
Владимир Новак 

// Одесские известия. – 2013. – 13 июня (№ 63). – С. 10. 

 
Коли ботсад загоїть рани? 

 
Другий тиждень поспіль в Одеському ботанічному саду триває ліквідація наслідків 

буревію. За найскромнішими підрахунками (за умови, що співробітникам ботсаду 
допоможуть з технікою та волонтерами), поратимуться тут ще, щонайменше, місяць. 
Завдану шкоду оцінили в 24 мільйони гривень. 

Це не зовсім доречне порівняння, але наш Одеський ботанічний сад схожий на 
одного чолов’ягу з повчальної турецької казки: він усе життя проходив босоніж, видаючи 
себе за бідняка, хоча при цьому був досить заможним і завжди носив із собою новісіньку 
пару чобіт. На запитання «чому не взується?» відповідав просто: шкода взуття нове 
псувати. Чоботи він усе ж взув, точніше на нього взули, коли до труни клали. 

Ось так і сад ОНУ ім. І. І. Мечникова: з одного боку, його колекційний фонд – один 
з найбільших в Україні (близько 3800 видів рослин, у тому числі дві тисячі 
оранжерейних), а з іншого – злидень, якого власне місто в особі мерії кинуло 
напризволяще (бо ж не комунальне підприємство). Згадали про ботсад, коли той ледь не 
загинув: травневий буревій винищив тут понад півтори сотні вікових дерев-красенів. 
Проте, руку допомоги простягнули не з Думської, а з облдержадміністрації: контролювати 



425 

 

 

ситуацію взявся заступник голови ОДА Валерій Матковський. З проханням допомогти 
привести до належного стану скарбницю живої природи чорноморської перлини до нього 
особисто звернувся ректор ОНУ Ігор Коваль. 

«Нам обіцяли допомогти з підйомним краном (аби вивезти дерева, викорчувані з 
корінням), вантажівками, інструментом та робітниками. Зараз усе робимо вручну. 
Працюють не лише співробітники ботсаду, а й волонтери – студенти та небайдужі 
одесити. Одним з перших на допомогу прийшов Одеський кабельний завод, який надав 
вежу, щоб розчищати дерева від поламаного гілля. З управління надзвичайних ситуацій 
прийшли двоє працівників з бензопилами», – прокоментував поточну ситуацію директор 
ботанічного саду, доктор біологічних наук Олександр Слюсаренко. За його словами, аби 
подібного «безпорадництва» не повторилося й не довелося в майбутньому ходити з 
простягнутою рукою, ботанічний сад необхідно негайно «доукомплектувати» 
спецтехнікою (вежі, крани, бензопили і т. д.) та фахівцями, які вміють нею користуватися. 
Власними силами справитися з цим ботсад не може – недостатньо фінансування. 

Зелена оаза після реформ міністра освіти і науки Дмитра Табачника – утриманка 
університету. «В такі скрутні часи і для науки, і для освіти утримувати ботанічний сад 
дуже важко. Тому маємо хронічне недофінансування. До чого докотимося, важко 
сказати», – з гіркотою зауважив Олександр Слюсаренко. Річні витрати на утримання саду 
(включаючи зарплату 76 його співробітників) обходяться університету в 2,5 мільйона 
гривень. «Це лише на підтримання порядку. А для розвитку треба мінімум зо п’ять 
мільйонів. Звісно, їх нема і не буде», – каже директор. 

Усіх, хто хоче і може допомогти ботсаду (інструментом чи руками) в нелегкі для 
нього часи, просять зателефонувати за номером 63-95-95 або просто прийти до саду на 
Французький бульвар, 48/50 (навпроти санаторію Чкалова). 

 
Іванна Дерев’янко 

// Чорноморські новини. – 2013. – 13 червня (№ 47). – С. 1. 
 

Наймолодший факультет ОНУ 
 

В Одеському національному університеті ім. І. І. Мечникова відкрився новий 
факультет – журналістики, реклами та видавничої справи. Відповідний наказ ректор 
навчального закладу Ігор Коваль підписав у День журналіста. 

Факультет створено на базі кафедри журналістики, відкритої в 1999 році. В його 
складі функціонуватиме три кафедри: журналістики, яку очолить професор Олександр 
Александров, реклами, піару та зв’язків з громадськістю (завідуюча – Олена Іванова) та 
редакторської справи (завідуюча – Тетяна Шевченко). Виконуючим обов’язки декана 
факультету до проведення конкурсу ректор призначив професора Олександра 
Александрова. 

«Зараз в ОНУ імені Мечникова журналістів готує одна кафедра в рамках 
філологічного факультету, – зауважив Ігор Коваль. – Ця кафедра досить велика і потужна. 
Ми вже прийняли рішення вченої ради університету про створення ще двох кафедр, які 
разом з кафедрою журналістики складуть новий факультет. Плануємо, якщо нічого не 
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завадить, з 1 вересня цього року відкрити факультет журналістики окремо від класичної 
філології». 

Планується набрати 50 студентів за спеціальністю «журналістика» і 30 – 
«редакторська справа». 

 
Інна Якименко 

// Чорноморські новини. – 2013. – 13 червня (№ 47). – С. 3. 

 
Лучшие вузы 

Одесский национальный 
 

Сейчас, когда абитуриенты делают выбор, стоит вспомнить о вузе, с которым во 
многом связана история Одессы. 

Одесский национальный университет имени И. И. Мечникова впервые открыл 
свои двери в 1865 году 1(13) мая как Новороссийский. ОНУ – один из ведущих 
университетов Украины, один из старейших высших учебных заведений. Университет 
имеет сложную научную структуру, где работают семь специализированных советов, 
защита диссертаций осуществляется по 29 специальностям. Одесский национальный 
университет имени И. И. Мечникова аккредитован в полном объеме по IV уровню 
аккредитации, подготовка студентов в университете осуществляется по системе: 
бакалавр, специалист, магистр. В связи с этим основной целью деятельности 
университета является подготовка квалифицированных специалистов для обеспечения 
потребностей в различных сферах: образовании, науке, искусстве, экономике, праве, 
предпринимательстве и другие. 

Структура университета объединяет три института: Институт математики, 
экономики и механики; Институт социальных наук; Институт последипломного 
образования, где работают девять факультетов: исторический, филологический, романо-
германской филологии, экономико-правовой, биологический, геолого-географический, 
химический, физический и факультет довузовской подготовки. Всего в ОНУ работают 76 
кафедр, магистратура. Университет осуществляет подготовку специалистов на основании 
лицензии по 20 направлениям и 41 специальности. За последние годы открыты новые 
специальности: микробиология и вирусология, психология, болгарский язык и литература, 
компьютерные системы и сети, перевод, философия, прикладная лингвистика, 
издательское дело и редактирование, менеджмент непроизводственной сферы, учет и 
аудит, международные экономические отношения и другие.  

Гордость университета составляют: 
– НИИ Астрономическая обсерватория ОНУ, основанная в 1871 году с пунктами 

наблюдения в России, Туркменистане, Азербайджане. Национальным достоянием 
является третья в мире коллекция снимков звездного неба, полученных на протяжении 
всего XX века. 

– Научно-исследовательский институт физики – первый научный институт 
физического профиля в Украине, создан в 1926 году. Известный в мире центр в области 
записи оптической информации представляет Украину в Международном комитете по 
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научной фотографии. Работы института отмечены Государственными премиями СССР и 
Украины и премией Американского фотографического товарищества. 

– Институт горения и нетрадиционных технологий – единственный в Украине 
институт такого профиля, является базой Украинской секции Института горения США и 
представляет Украину в Европейском консорциуме по наноматериалам. 

– Физико-химический институт защиты окружающей среды и человека является 
единственным в Украине научным институтом, который координирует работу в области 
экологии сварочного производства.  

– Научная библиотека – одна из самых больших и наистарейших научных 
библиотек Украины. Основанная в 1817 г., библиотека имеет фонд более 3,6 миллиона 
томов, среди которых уникальные старинные издания XV-XVIII столетий – 5 
инкунабул, 27 палеотипов, напечатанных в первом столетии книгопечатания (XV в.) и 
около 9000 редчайших и ценных книг. К уникальным относится жемчужина 
отечественного книгопечатания «Острожская библия», изданная в Остроге в 1581 году 
Иваном Федоровым, и наистарейшая в библиотеке книга-инкунабула геральдики 
Иоанна Андреа «Трактат о кореньях», изданная в Нюрнберге в 1476 году. 

– Ботанический сад является одним из старейших и известных в Украине научным 
центром сохранения многообразия мировой флоры, основанным в 1867 году. С 1928-го 
по 1937 год Ботаническим садом руководил академик, экс-президент АН Украины 
В. И. Липский. Сад является памятником природы, и постановлением Кабинета 
министров отнесен к природно-заповедному фонду Украины. Его фонды 
интродукцированных растений насчитывают 3 840 видов, форм, сортов и гибридов. 

– Университет имеет свою собственную гидробиологическую станцию, которая была 
основана в 1902 году известным зоологом П. М. Бучинским.  

– Петрографо-минералогический музей, основанный в 1865 году, является 
национальным достоянием. Фонды музея составляют 12 500 образцов со всего мира, 
среди которых уникальной по научной ценности является коллекция образцов рудных 
образований, в том числе железомарганцевых конкреций, со дна Мирового океана. 
Самое ценное собрание музея – коллекция метеоритов, богатейшая в Украине и Европе. 

– Зоологический музей, основанный в начале XIX века, также относится к наи-
старейшим музеям Украины. Его научные коллекции насчитывают более 50 000 единиц и 
содержат уникальные собрания еще XIX в.: коллекция насекомых профессора-энтомолога 
Е. Е. Баллиона, которая собрана в минувшем столетии; антропологическая коллекция 
И. И. Мечникова; краниологическая коллекция млекопитающих Причерноморья и другие. 
Достоянием является полный смонтированный скелет 27-метрового синего кита. 

 – Палеонтологический музей, созданный на базе коллекции Ришельевского лицея, 
существует с 1873 года. Музей относится к 10 лучшим музеям мира, насчитывает более 40 
тысяч экспонатов. Многие коллекции являются эталонами при изучении фаун бывшего 
Причерноморья. 

Одесский университет имени И. И. Мечникова является общепризнанным ведущим 
высшим учебным заведением в составе классических университетов, а также 
национальным, научным и культурным центром Украины. 

 
// Одесский вестник. – 2013. – 29 июня (№ 25). – С. 5. 
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Перші ластівки енциклопедичної весни 

 
Різні є енциклопедії, і всі вони по-своєму цінні. Енциклопедичним вважається таке 

науково-довідкове видання, що охоплює коло загальноосвітніх знань, об'єднує в певній 
системі найістотніші відомості з однієї чи з усіх галузей. Шевченківська енциклопедія 
для України завжди буде визначальною. 

Не секрет, що це видання мало з'явитися ще минулого століття, але через 
кон'юнктуру метрополії, через те, що не була ще видана Пушкінська енциклопедія, 
Шевченківську загальмували. Обійшлися друком двотомного «Шевченківського 
словника» (Київ, УРЕ, 1976). 

Й ось перед нами – перші два томи з запланованого шеститомного проекту: Том 1: 
А – В/ – 744 сторінки: 693 ілюстрації й Том 2: Г – З/ – 760 сторінок: 819 ілюстрацій. – 
Київ, НАН України, Інститут літератури ім. Т. Г. Шевченка, 2012. Головний редактор – 
М. Г. Жулинський. 

У цьому виданні, як зазначено в анотації, викладено основні відомості про життя, 
творчість та особистість Тараса Шевченка, його епоху й оточення, місце в національній та 
світовій культурі, підсумовано понад півторасторічний досвід вивчення всіх аспектів 
спадщини генія українським та зарубіжним шевченкознавством. 

Перший том містить 1142 статті, другий – 1181. Видання ошатно оформлене, книги 
мають формат 84x108/16 і наклад 2000 примірників. Надруковано у ПРАТ Харківська 
книжкова фабрика «Глобус». 

У першому томі розміщена солідна вступна стаття академіка Івана Дзюби «Довіку 
насущний», у якій мовиться про неосяжність генія Великого Кобзаря, про те, що після 
1917 року «він явився нам і комуністом, і атеїстом, і незаможним селянином, і виразником 
петлюрівської ідеології, і захисником формули «єдина, неділима»…». Тут не буде зайвим 
нагадати інформацію, яка була оприлюднена, зокрема, у статті «Всесвітня слава Кобзаря» 
на сторінках «Чорноморських новин»: «Ми ще не сповна усвідомили значимість постаті 
Тараса Григоровича Шевченка, життя і творчість якого є подвигом, високо оціненим у 
всьому світі. Переконливим доказом цього є велика наукова праця лондонської дослідниці 
А. Едвар, котра захистила дисертацію «Рейтинг суспільно-культурних діячів світу». Вона 
зібрала дві тисячі досьє на діячів світової цивілізації. Комп'ютер викинув зайві й залишив 
240 номінантів. У списку ледь утрималися такі постаті, як О. Дюма, П. Пікассо. Із еліти 
«вилетіли» О. Пушкін, Л. Толстой, Петро Перший – як генії регіонального масштабу, а 
перше місце як суспільно-культурному діячеві за її дисертацією належить Тарасу 
Григоровичу Шевченкові...». 

В передмові І. М. Дзюби йдеться і про «ворожість до Шевченкової української 
сутності тепер, що не декларується відверто, а поета намагаються скомпрометувати», 
ставлячи під сумнів естетичну вартість його поезій та вишукуючи або домислюючи якісь 
непривабливі колізії з особистого життя й накидаючи публіці, схильній до сенсацій, своє 
специфічне розуміння висмикнутих із контексту пасажів. Але тепер до тих стимулів, які 
підсичували шевченкофобію століття тому і ґрунтувалися на політичних і національних 
антипатіях, додався ще один, до якого далеко було простакам із тодішнього кола 
«киевских русских националистов». 
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Ми знаємо про патологічне заперечення Тараса Шевченка «неистовым» 
Віссаріоном Бєлінським, несприйняття нашого Кобзаря М. Катковим, В. Шульгіним, а 
нині, як пише І. Дзюба, «ідеться про щиру відразу до громадянського почуття, до етичного 
тонусу, до всього зобов'язливого, що кличе піднятися над собою, відразу, яка опановує 
інтелектуального обивателя початку XXI століття, котрий переживає апофеоз визволення 
від усього, що перевищує межі його «его». Усе «велике духом завжди було докучливе для 
малих духом». Академік І. Дзюба дійшов несподіваного висновку, що «Шевченко 
захистить себе сам. Якщо його читати. Шевченко – поет глибокий і складний. Для 
адекватного розуміння Шевченка потрібен історизм мислення. Треба знати його життя, 
його час, його оточення, становище України, Росії та світу. А додаткові пояснення можна 
знайти у величезній літературі про Шевченка і, зрештою, в цій Шевченківській 
енциклопедії, хоча загалом її мета набагато ширша – дати вичерпний огляд і певний 
підсумок усіх тих знань про життя, діяльність і творчість Шевченка, що їх надбано 
зусиллями поколінь дослідників, а водночас показати і розвиток самого шевченкознавства 
як важливої і динамічної галузі літературної науки. Читач енциклопедії побачить також 
воістину грандіозний зміст Шевченкового життя, неймовірний обсяг того, що пов'язане з 
його іменем і що так чи інакше тяжіє до нього». 

Далі в передньому слові йдуть підзаголовки, які говорять самі за себе: «Рік тисяча 
вісімсот чотирнадцятий…», «Між пензлем і словом», «Українська писемність 
передшевченківської доби», «Кобзар», «Вихід із тіні», «Гайдамаки», «Академічні клопоти 
романтика», «Поет супроти імперії», «Братчики», «В казематі», «У засланні», «Поезія 
періоду заслання», «Повісті російською мовою», «Загальмоване повернення, «Москва», 
«Знову в Петербурзі», «Остання поїздка в Україну», «Неофіти», «Марія», «Слава і 
самотність (останні роки життя)», «Поет гніву чи геній любові?», «Хвороба. Смерть. 
Похорон», «В Україну – назавжди», а; також – «Шевченко вовіки насущний»… Це – в 
оригінальний спосіб, викладений життєпис та проведений його анапіз, коли Геній постає в 
нових вимірах. 

Серед упорядників і редакторського колективу енциклопедії, крім М. Жулинського 
та І. Дзюби, зустрічаємо імена таких відомих дослідників, як: Ю. Барабаш, О. Боронь, 
С. Гальченко, Б. Горинь, Р. Гром'як, В. Іванисенко, Н. Чамата. В. Бородін, Р. Пилипчук, 
М. Рябчук,; В. Смілянська, Р. Харчук та ін. Авторами статей, крім згаданих науковців, є 
О. Астаф'єв, Г. Грабовим, В. Гримич, Г. Гусейнов, П. Жур, Р. Зорівчак, М. Ільницький, 
М. Мірошниченко, А. Мойсієнко, І. Немченко, В. Пахаренко, П. Ротач, М. Сподарець, 
Д. Тетерина-Блохин, Л. Ушкалов, Т. Чухліб, Н. Шумило... 

Авторами статей «Шевченківської енциклопедії» є й науковці-одесити: професор 
Є. Прісовський, доцент О. В'язовська, письменник Г. Зленко... 

Закінчується перший том енциклопедії статтею Є. Прісовського: «В'язовський Г. А. 
(2.02.1919, с. Баштанка, тепер смт Миколаївської обл, – 25.02.1996, Одеса) український 
літературознавець, доктор філологічних наук (1969), професор (1970). Закінчив 1947 р. 
Одеський національний університет. Працював у ньому у 1950-1996 рр.; очолював 
кафедру української літератури (1957-1966), теорії літератури та психології творчості. 
Крім низки наукових монографій, статей про Шевченка, питання художньої майстерності 
митця, місце і роль поета в розвитку української літератури, Г. А. В'язовський один із 
авторів та відповідальних редакторів книги «Тарас Григорович Шевченко. Біографія» 
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(1960; 2-е видання – 1963). У статті «Композиція поеми Т. Г. Шевченка «Гайдамаки» 
(1957) Г. А. В'язовський доводить, що будова твору відповідає концептуальним 
настановам автора, є цілісною, адекватно втілює задум і жанрову природу теми. У статті 
«Живий Кобзар» (у виданні; «Кобзареві – Одеса», 1964) йдеться про основні мотиви 
творчості поета, з'ясовано закономірність актуальності Шевченкового слова на різних 
культурно- історичних зрізах». 

У 2-у томі енциклопедії на стор. 196 подана стаття Алли Калинчук «Губар 
Олександр Іванович (7.09.1922, с. Українське, тепер Талалаївського району Чернігівської 
області – 15.09.2003, Сімферополь) – український і кримськотатарський літературознавець 
і критик. Кандидат філологічних наук (1955). Закінчив у 1946 р. відділення української 
філології Чернівецького університету. 1962 р, переїхав до Криму. У 1993-2003 – професор 
кафедри української літератури Сімферопольського (нині Таврійського національного) 
університету. Дослідник історії української літератури XX століття. Автор монографій: 
«Павло Тичина: Літературний портрет» (К., 1961), «Літературна Буковина» (у 
співавторстві, К., 1966), навчальних посібників «Чорноморська хвиля: Посібник з 
української літератури в учбових закладах Криму» (Донецьк, 1995), «Остап Вишня 
сміється» (Сімферополь, 2000), статей про творчість В. Сосюри, М. Рильського, 
М. Бажана та ін. Опублікував у кримській пресі низку популярних статей, присвячених 
творчості Шевченка...». 

До цього слід би ще додати, що і Григорій Андрійович В'язовський, і Олександр 
Іванович Губар були членами Спілки письменників і дуже багато уваги приділяли 
підростаючому молодому літературному поповненню. Отож, зупинився на цих двох 
статтях, бо йдеться в них про людей, яких добре знав. 

Насамкінець хочеться висловити сподівання, що перші ластівки – перші два томи – 
відкриють дорогу наступним, і це стане гідним підсумком пройденого шевченкознавством 
шляху. 

 
Дмитро Шупта 

// Чорноморські новини. – 2013. – 4 липня (№ 52). – С. 3. 

 
Ботсад: затянувшийся «SOS» 

 

 
Буря, пронесшаяся над Одессой в ночь на 1 июня, нанесла ущерб, по словам 

чиновников, более чем в 37 миллионов гривень. Но Южная Пальмира – город, прежде 
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всего, туристический, и ураган в самый разгар сезона – серьезный удар по экономике 
курорта. Причем сразу в двух направлениях. Это и реальные траты на восстановление 
поврежденного, и потеря предполагаемого дохода от гостей и отдыхающих. 
Туристических объектов у нас много, но одним из самых примечательных является 
Ботанический сад Одесского национального университета (ОНУ) им. И. И. Мечникова. 
Саду не повезло – он оказался в самом эпицентре шквала. Со слов очевидцев, на 
пятнадцать минут парк превратился в натурплощадку для голливудского фильма-
катастрофы: сумасшедший ветер терзал пышную растительность, ломал мощные стволы 
деревьев, словно щепки… Но и столь непродолжительного времени хватило на то, чтобы 
нанести этому заповедному уголку серьезный урон.  

– Потерь мы понесли больше чем на четыре миллиона гривень, – говорит его 
директор доктор биологических наук Александр Слюсаренко. – Это лишь то, что мы 
сумели подсчитать, а ведь есть еще скрытые потери, которые посчитать просто 
невозможно. Так, на восстановление любого из уничтоженных стихией деревьев 
понадобится двенадцать-шестнадцать лет. Например, дальневосточные и среднеазиатские 
пихты вскоре должны были плодоносить, но коррективы внес ураган. Теперь остается 
только обращаться в заведения, где эти и другие потерянные нами растения находятся в 
естественной среде. То есть будем просить саженцы, которым для адаптации в нашем 
климате понадобится лет двенадцать… Упомянутая выше сумма материального ущерба 
будет увеличиваться также из-за отмены экскурсионного графика. Ведь в заповеднике до 
сих пор остаются не убранными аварийноопасные деревья, для ликвидации которых 
требуется специальное оборудование. – Область нам помогла – несколько дней работала 
вышка, но многое мы не успели, – продолжает Александр Николаевич. – Если нам 
выделят подъемный кран («вышку») и специалиста, который может ее обслуживать, 
уберем все буквально за один день. Еще недели две понадобится для крупных 
очистительных работ. Только после этого сможем понемножку, не в полном объеме, 
принимать посетителей и проводить экскурсии. Вышка также необходима для 
кронирования поврежденных деревьев – для срезания надломленных веток. Если этого не 
сделать, в обрубках заведутся паразиты: дерево заболеет и очень скоро погибнет. Сейчас в 
ботсаду в кронировании нуждаются порядка шестисот деревьев, а за один день можно 
обработать только пять. И это при условии наличия подъемного крана. Именно «вышка» – 
камень преткновения в очистительных работах, поскольку арендовать такую технику 
слишком дорого. О покупке, ясное дело, и речи нет. Стоимость крана вместе с 
транспортировкой из дальнего зарубежья составит десять-двенадцать тысяч евро. В 
Европе в подобных ситуациях все финансовое обеспечение на себя берут меценаты. Но в 
Украине место меценатов занимают некие «спонсоры», которые никогда не оказывают 
бесплатных услуг, а требуют отдачи или возмещения. Состоятельные же одесситы 
особого рвения пока не проявили. Тогда откуда же взять средства на восстановление? 
Казалось бы, наиболее действенным выходом из положения было бы обращение за 
помощью к местным властям. Но проблема в том, что ботанический сад – объект 
природно-заповедного фонда общегосударственного значения. То есть, согласно 
законодательству, на его реконструкцию деньги должны перечисляться непосредственно 
из госбюджета в областной спецфонд. Но пока никакие средства в заповедник не 
поступали. Существуют и другие вопросы, которые придется решать. Например, что 
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делать с утерянными видами растений, куда девать мусор, где брать рабочую силу? 
Коллекционный фонд растений заповедника составлял около 3800 видов – один из 
крупнейших в Украине. Ясно, что для специалистов наиважнейшей задачей является 
восстановление погибших деревьев и цветов, среди которых 150-летний дуб черешчатый, 
120-летняя пихта греческая, бундук двудомный, сосна черная, атласский и ливанский 
кедры, пихта нумидийская, кипарис аризонский, лиственница европейская, кизил и другие 
редкие породы. Полные списки потерь пока не составлены, хотя уже известно, что больше 
всего пострадали хвойные, цветы же работники сада даже не начинали считать. – Мы 
считаем пока то, что восстановить сложнее, а однолетние воссоздать проще, хотя это и 
стоит дороже, — пояснил Александр Слюсаренко. – Например, лишь воссоздание 
небольшой пятиметровой клумбы при входе на территорию обойдется в семьдесят тысяч 
гривень. Если мы посчитаем стоимость потерь всех однолетников, для их восстановления 
не хватит и бюджета Украины. Одесский ботанический сад сотрудничает с 217 
заповедниками мира – от Аляски до Японии, поэтому получить семена многих погибших 
растений не составит труда. Сложнее их вырастить, на это уйдет до двадцати лет. Можно 
сказать, что примерно настолько отбросило нас назад во времени. Еще одна проблема – 
мусор, которого на территории в шестнадцать гектаров сейчас, похоже, больше, чем самих 
растений. Аккуратно собранный в кучи, он значительно портит внешний вид заповедника. 
И тут незадача. Ботанический сад не является коммунальным предприятием, потому 
ждать помощи в вывозе мусора от городских властей не приходится, а своего 
спецтранспорта в учреждении нет. По словам директора, фирма «Стекон» выделила 
машину, которая работала неделю – делала три ходки в день. Вывезли пятнадцать машин, 
но мусора осталось еще на тридцать-сорок ходок. Понятно, для любой компании это 
накладно. Уже на следующий день после урагана биофак ОНУ направил в ботсад своих 
сотрудников – они до сих пор помогают восстанавливать заповедник. Руку помощи 
протянули и рядовые одесситы – многие простые люди мгновенно откликнулись на 
просьбу руководства сада подсобить. – Волонтеры приходят постоянно, – заключает 
Александр Слюсаренко. – Спасибо им большое, потому что еще остается много ручной 
работы, которую в состоянии выполнить только человек. Мы рады, что в Одессе есть 
неравнодушные люди, которые приходят и помогают... 

 
Анастасия Козачок 

// Юг. – 2013. – 4 июля (№ 42). – С. 4. 

 
Грядет юбилей ОНУ 
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Восьмого июля Президент Украины Виктор Янукович подписал Указ «О 
праздновании 150-летия Одесского национального университета им. И. И. Мечникова» и 
поручил Кабинету Министров и Одесской облгосадминистрации заняться подготовкой к 
юбилею. Так, до 1 августа нынешнего года должен быть разработан и утвержден целый 
комплекс мероприятий. 

Согласно указу, в комплекс необходимо включить такие мероприятия: 
приобретение для университета современного учебно-научного оборудования, 
строительство новой библиотеки на территории студенческого городка, проведение 
реконструкции учебных корпусов, общежитий, спортивного комплекса и стадиона, 
стационарных инженерных сооружений и сетей университета, чеканку и введение в 
обращение юбилейной монеты, выпуск в обращение почтовой марки и конверта, 
посвященных 150-летию Одесского университета. Также Виктор Янукович обязал Кабмин 
совместно с обладминистрацией проработать вопросы выделения земельных участков для 
строительства учебно-лабораторных корпусов, объектов социально-культурного 
назначения, издательского центра, строительства общежитий для студентов не менее чем 
на одну тысячу человек. 

Кроме того, Кабинету Министров Украины предложено рассмотреть вопросы 
улучшения условий оплаты труда работников университета, ежегодной стажировки 
научно-педагогических и научных работников, студентов, аспирантов в зарубежных 
учебно-научных центрах, финансирования научных исследований в объеме не менее 25 % 
общего объема средств, которые будут предусматриваться в Государственном бюджете. 

Даже если не все из запланированного будет выполнено, преобразования в 
Одесском университете грядут значительные. 1 мая 1865 года – день основания 
университета. А первый звонок, вернее, первый удар колокола университетской церкви, 
для 175 студентов физико-математического, историко-филологического и юридического 
факультетов прозвучал 7 сентября 1865 года. За студенческие скамьи сели дети не только 
дворян, но и торговцев, мещан, крестьян. Принимали на учебу исключительно юношей, и 
только в 1911-м прошел набор девушек. К слову, в Оксфорде представительниц 
прекрасного пола на учебу начали принимать спустя десять лет. 

Всемирную славу Одесскому университету принесли такие известные ученые, как 
Нобелевский лауреат, профессор кафедры зоологии И. Мечников, физиолог И. Сеченов, 
микробиолог Д. Заболотный, ботаник В. Липский, физик Ф. Шведов, астроном 
В. Цесевич, математики М. Крейн, О. Ляпунов, И. Занчевский, зоолог Д. Третьяков, 
историк и археолог Ф. Успенский, историк М. Слабченко, славист В. Григорович, химик 
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Л. Писаржевский и многие другие. Сегодня продолжают развивать традиции своих 
предшественников около 1400 ученых, которые работают в 4 институтах, 8 научно-
исследовательских центрах, 14 проблемных и отраслевых научно-исследовательских 
лабораториях университета. В первую очередь благодаря их научным достижениям ОНУ 
в мировом рейтинге занимает 48-е место среди 75 лучших университетов мира. А в 
нынешнем году ОНУ стал единственным одесским вузом, который вошел в рейтинг 
«ТОП-20» лучших университетов Украины. Кстати, по такому показателю, как 
«международное признание», ОНУ в тройке лучших вузов страны. С ним сотрудничают 
40 известных университетов мира. 

Рейтинги рейтингами, но истинную престижность и популярность вуза определяют 
абитуриенты. В минувшем году приемная комиссия ОНУ приняла свыше 14 тысяч 
заявлений от выпускников школ – рекордное количество за все годы независимости 
государства. Сейчас в разгаре новая вступительная кампания, тысячи желающих стать 
студентами старейшего вуза страны. Те, кому посчастливится поступить в ОНУ, учиться 
будут уже в обновленных и современных аудиториях, лабораториях и корпусах. 

 
Татьяна Ильина 

// Вечерняя Одесса. – 2013. – 13 июля (№ 102). – С. 2. 

 
«Наш вуз станет еще лучше» 

 
Наша газета сообщала, что 8 июля Президент Украины Виктор Янукович подписал 

Указ «О праздновании 150-летия Одесского национального университета 
им. И. И. Мечникова», которое будет отмечаться в 2015 году. Практически одновременно 
был подписан и еще один Указ – о праздновании 180-й годовщины со дня основания 
Киевского национального университета им. Т. Г. Шевченко. 

Несмотря на все сложности нашей жизни, эти документы свидетельствуют о том, 
что власть понимает, насколько важен вопрос подготовки кадров в вузах, отметил в ходе 
состоявшейся на днях пресс-конференции ректор Одесского национального университета 
им. И. И. Мечникова Игорь Коваль. «Эти указы стимулируют нас к работе, чтобы наш 
университет стал еще лучше, интереснее, важнее, и главное, приносил пользу молодежи 
нашей страны, а значит, и обществу в целом», – подчеркнул ректор ОНУ. 

Принятый документ содержит ряд ключевых моментов. В первую очередь это 
касается приобретения современного учебно-научного оборудования, строительства 
новой библиотеки, проведения реконструкции учебных корпусов, общежитий, 
спортивного комплекса и стадиона. Это очень важные положения, считает Игорь Коваль, 
поскольку проводить современные исследования без новой материально-технической 
базы невозможно. Крайне необходима и новая библиотека. Та, что сегодня 
функционирует, является одной из старейших в стране, однако ее техническое состояние 
не отвечает уровню библиотек ХХI века. Она насчитывает более 4 миллионов томов книг, 
в том числе уникальные и раритетные издания. Абсолютно очевидна и необходимость 
реконструкции учебных корпусов и общежитий, в которых капитальный ремонт не 
проводился в течение полувека. И, конечно, есть острая необходимость в строительстве 
нового общежития на тысячу мест. Но вся эта программа, полагает ректор ОНУ, 
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рассчитана не на год-два, а реально на пять лет. Ведь главный вопрос реализации 
намеченного упирается в финансирование. На строительство новой библиотеки на 
Французском бульваре потребуется порядка 80-90 миллионов гривен. Будут 
предусмотрены необходимые средства в Государственном бюджете, все запланированное 
можно будет осуществить. 

ОНУ сегодня по праву считается одним из лучших вузов страны. Недавно 
Министерство образования и науки Украины обнародовало рейтинг классических 
университетов по итогам 2012 года, в котором Одесский университет занял почетное 
четвертое место после Киевского, Харьковского и Львовского. Четвертое место занимает 
ОНУ среди украинских университетов и по данным авторитетной международной 
наукометрической базы данных Scopus, которая определяет уровень научных 
исследований вуза. Это говорит об одном: научный потенциал Одесского университета 
достаточно высок. Поэтому сейчас рассматривается вопрос о создании в ближайшем 
будущем отдельного факультета экономики. Руководство вуза планирует собрать все 
экономические специальности, которые разбросаны по нескольким факультетам, в один. 
К слову, в этом году вуз открыл отдельный факультет журналистики. 

А еще руководство университета планирует обратиться в Петербургский архив 
народного просвещения с просьбой прислать аутентичную заверенную копию указа 
императора Александра II от 18 августа 1864 года о создании взамен Ришельевского лицея 
в Одессе Императорского Новороссийского университета с тремя факультетами: 
историко-филологическим, физико-математическим и юридическим. С подобной 
просьбой ректор вуза намерен обратиться в Генеральное консульство Украины в Санкт-
Петербурге. 

 
Татьяна Жакова 

// Вечерняя Одесса. – 2013. –18 июля (№ 104/105). – С. 1. 

 
150-літній ювіляр і герой австралійського казусу 

 
Цього тижня Одеський національний університет ім. І. І. Мечникова – топовий 

герой більшості електронних, друкованих і телевізійних ресурсів міста. І не лише через 
казус австралійських гостей, чий візит кілька днів поспіль не сходив з уст місцевих 
зубоскалів. На початку тижня в ОНУ на «Міжнародну наукову конференцію в Одесі» 
помилково завітали двоє австралійських учених, замість того, аби поїхати на такий 
захід в однойменне місто у США (в центральній частині штату Техас). Хоча їхня 
гостина популярності ВНЗ й додала, але ця популярність аж ніяк не зрівняється з 
новиною про помпезне святкування 150-річного ювілею університету. 

Дивлячись на сьогоднішній знаменитий одеський університет, навіть важко собі 
уявити наше місто без нього. Але його могло б і не бути. Вирішивши посилити свій вплив, 
влада Російської імперії в XIX столітті зібралася збудувати імператорський університет на 
півдні країни. За право розмістити його на своїй території змагалися Одеса, Миколаїв і 
Таганрог. Наше місто здалося найпривабливішим. Таким чином, 1 травня 1865 року на 
базі одеського Рішельєвського ліцею заснували імператорський університет. Сьогодні 
ОНУ ім. І. І. Мечникова посідає одне з провідних місць серед кращих вишів України і вже 
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давно прославився за її межами. В його стінах щороку навчається близько 12 тисяч 
студентів. 

Указ про святкування 150-літнього ювілею ОНУ, який відзначатимуть у 2015 році, 
Президент України підписав ще 8 липня. Одеська спільнота дізналася про нього трохи 
згодом, від самого ректора університету Ігоря Коваля. На прес-конференції він детально 
розповів про плани уряду щодо цієї дати. Так, за словами ректора, найближчим часом 
Кабміну й облдержадміністрації доведеться відшукати кошти на закупівлю для 
іменинника нового навчально-наукового обладнання й виділити землю на будівництво 
нових корпусів на території студентського містечка, де розміститься нова наукова 
бібліотека, видавничий центр, лабораторії, а також студентські гуртожитки на 1000 осіб, 
спорткомплекс і стадіон. Ще кошти потрібні на ремонт і реконструкцію вже існуючих 
будівель ОНУ. «Справа в тому, що реконструкція в нашому університеті не проводилася 
вже з півсотні років. А наш університет – це кузня національної еліти країни. Саме тому 
ми маємо докласти всіх зусиль, аби покращувати наукове обладнання, гуртожитки, 
спортивну базу тощо. Все це зазначено в указі президента. Втім, повністю завершити 
роботи вдасться лише років через п’ять», – зазначив ректор ОНУ Ігор Коваль. 

В указі є і слова про майбутнє покращення умов оплати праці колективу 
університету, про щорічні стажування науково-педагогічних і наукових працівників, 
студентів та аспірантів в закордонних навчально-наукових центрах, а також про те, що на 
фінансування наукових досліджень має виділятися не менш ніж 25 % від загального 
обсягу коштів, передбачених у державному бюджеті на функціонування університету. 
Президент розпорядився також випустити ювілейну монету, поштову марку й конверт 
спеціально до 150-річчя ОНУ. Скільки державна скарбниця виділить коштів на іменини 
університету – поки що невідомо. Конкретних цифр в указі нема. Проте, за словами 
ректора, йдеться про дуже значні суми, адже одне лиш будівництво бібліотечного корпусу 
на Французькому бульварі обійдеться десь у 80-90 мільйонів гривень. Конкретизувати 
програму Кабмін з університетом мають до 1 серпня. 

 
Іванна Дерев’янко 

// Чорноморські новини. – 2013. – 18 липня (№ 56). – С. 1. 

 
Старейший вуз готовиться к юбилею 

 
Президент Украины Виктор Янукович подписал Указ о праздновании 150-летия 

Одесского национального университета имени И. И. Мечникова. Об этом на пресс-
конференции рассказал ректор вуза Игорь Коваль. 

Президент поручил Кабинету Министров и областной государственной 
администрации до 1 августа текущего года подготовить программу празднования 150-
летия, определить конкретный перечень мероприятий, приуроченных к юбилею, и 
систему их финансирования. Указом Президента, в частности, определены такие 
ключевые моменты, как приобретение для университета современного учебно-научного 
оборудования, строительство новой студенческой библиотеки, нового общежития. Весьма 
своевременной  станет и реконструкция корпусов  университета, их ремонт. Ректор 
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университета также подчеркнул, что Кабинету Министров даны указания продумать меры 
по улучшению условий оплаты труда сотрудникам университета. 

Напомним, что императорский Новороссийский университет был основан в Одессе 
1 мая(13 мая по новому стилю) 1865 года на базе Ришельевского лицея. 

 
// Одесские известия. – 2013. – 20 июля (№ 77). – С. 1. 

 
Літня школа з молекулярної біології та біотехнології 

 
На біофаку ОНУ слухачі школи прослухали лекції провідних мікробіологів п’ятох 

країн, а також провели дослідження на унікальному для України устаткуванні. 
– Ідея літньої школи – ознайомити молодих вчених України та інших країн з 

новітнім устаткуванням для практичних робіт з молекулярної біотехнології, 
біоінформатики, біоінженерії, – відзначив проректор з наукової роботи ОНУ доктор 
біологічних наук Володимир Іваниця. – Школа дозволяє слухачам якісно підвищити свій 
рівень досліджень, а одеським вченим – налагодити співпрацю з біотехнологічними 
центрами різних країн. 

За словами Володимира Іваниці, цього року у школі змагались 24 учасники з 
Білорусі, Росії, України, Швеції та Іспанії. Конкурс серед кандидатів на навчання склав 
три особи на місце. 

Лекторалш школи стали провідні дослідники мікробіології і біотехнології з ОНУ 
імені І. І. Мечникова, Інституту мікробіології й вірусології НАН України, наукових 
центрів Росії та Казахстану. 

Слухачі літньої школи практикувалися на унікальному для України устаткуванні: 
сучасних ферментерах, приладах для ПЛР (полімеразній ланцюговій реакції), 
хроматографах тощо. Це дозволяє визначати послідовності ДНК і проводити з нею різні 
маніпуляції, визначати збудників захворювань, культивувати мікроорганізм, клітки 
рослин і тварин, розділяти та висушувати клітки. 

Усі прилади – вартістю більше п’яти мільйонів гривень – були закуплені 
університетом на кошти, отримані від виконання наукових розробок. Упродовж 
навчального року прилади використовуються в лабораторних роботах студентів-
мікробіологів і біотехнологів. 

Літня школа з молекулярної біології і біотехнології, яка в ОНУ працює вже 
восьмий рік поспіль, цьогоріч отримала статус Міжнародного наукового форуму. 

 
// Думська площа. – 2013. – 26 липня (№ 26). – С. 4. 

 
Форум молодих дослідників 

 
Ізраїльський культурний центр при Посольстві Держави Ізраїль в Україні та ОНУ 

ім. І. І. Мечникова стали організаторами Шостого форуму молодих дослідників єврейства 
Росії та Східної Європи, який проходив в Одесі. 

Роботу форуму відкрила прес-конференція Першого секретаря Посольства 
Держави Ізраїль в Україні Юлії Дор, ректора Одеського національного університету 
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ім. І. І. Мечникова доктора політичних наук Ігоря Коваля та директора Центру Чейз 
(Ізраїль) доктора історичних наук Семена Гольдіна. 

У ході прес-конференції Ігор Коваль відзначив важливість проведення форуму саме 
в Одесі, а Юлія Дор і Семен Гольдін розповіли про розширення можливості вивчення 
такої цікавої теми, зміст, завдання форуму та плани на майбутнє. Форум молодих 
дослідників єврейства Росії та Східної Європи – це семінар, який проводиться на 
постійній основі раз у два роки (кожен раз у різних містах). Попередні зустрічі форуму 
пройшли в Лейпцизі, Вільнюсі, Лондоні, Будапешті та Львові. Його метою є допомога у 
професійному розвиткові та вдосконаленні молодих дослідників з різних країн світу, які 
займаються дослідженням спадщини єврейства Східної Європи. Важливим елементом 
форуму було спілкування з провідними спеціалістами світового рівня, які проводили 
заняття та консультації з учасниками. В одеському форумі взяли участь 15 молодих 
спеціалістів (відібраних на конкурсних засадах) з різних університетів Ізраїлю, США, 
Великої Британії, Германії та Литви, а також провідні спеціалісти з історії та культури 
євреїв Східної Європи: професор Ісраель Барталь та доктор Йотан Декель-Хен з 
Єврейського університету в Єрусалимі, професори Цві Гітельман (Мічіганський 
університет), Габріела Сафран (Стенфорд) та Девід Енгель (Нью-Иоркський університет). 

 
// Думська площа. – 2013. – 26 липня (№ 26). – С. 4. 

 
Вступительная кампания проходит спокойно 

 
Так считает директор департамента образования и науки облгосадминистрации 

Татьяна Лазарева. На пресс-конференции она сообщила, что за неделю до окончания 
приема заявлений в вузы III-IV уровней аккредитации подано больше заявлений от 
абитуриентов, чем в минувшем году, – 72,5 тысячи, а в вузы I-II уровней аккредитации – 
свыше 15 тысяч. 

Нынешняя вступительная кампания проходит организованно и спокойно благодаря 
тому, что четко и слаженно работает система электронной регистрации, по которой 
подано свыше 20 тысяч заявлений. 

По словам Татьяны Лазаревой, лидерами по количеству поданных заявлений 
являются Одесский национальный университет им. И. И. Мечникова (более 12 тысяч), 
политехнический университет (свыше 10 тысяч), экономический университет и ОНЮА 
(по 6 тысяч). А вот среди учебных заведений I-II уровней аккредитации наибольшей 
популярностью пользуются базовое медицинское училище, колледж экономики, права и 
отельно-ресторанного бизнеса, технический колледж, техникум нефтяной и газовой 
промышленности. 

Что же касается вступительной кампании в профессионально-технические 
училища, то проходит она не так активно, как в вузы. Согласно государственному заказу, 
в 2013 году на учебу по 30 простым и 63 интегрированным профессиям планируется 
принять 8572 человека. Пока же подали заявления 4285 человек, которые желают 
обучаться в ПТУ. 

 
// Вечерняя Одесса. – 2013. – 27 июля (№ 110). – С. 1. 
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«Любви к птицам остаюсь верен навсегда» 
 

 
Одесскому ученому-орнитологу А. И. Корзюкову – 75 лет 

 
Многие виды перелетных птиц имеют широкое распространение. Их миграции 

связывают континенты, а охрана и управление их популяциями – это задача для каждого 
ученого-орнитолога, и она зависит от тесного сотрудничества между народами и нациями. 
Среди таких ученых с мировым именем Анатолий Иванович Корзюков – известный 
одесский орнитолог, слава к которому пришла благодаря огромной любви к птицам. 

Он говорит о себе: «Со школьной скамьи любил птиц и остался верен этой любви 
навсегда». Всем известный организатор научных совещаний и конференций, форумов 
мирового уровня, координатор целого ряда международных программ – в глазах коллег он 
неутомимый исследователь и сподвижник природоохранных дел региона. Не только 
проблемы фундаментального порядка, но и многие прикладные вопросы – предмет его 
многолетней научной и природоохранной деятельности. 

С его именем на протяжении нескольких десятков лет связаны научные 
исследования на острове Змеином, где изучались задачи миграций птиц и решались 
вопросы защиты самолётов от столкновений с пернатыми. Тут же вписывались в «реестр» 
украинской фауны новые виды, например, хохлатая кукушка, корольковая пеночка, 
рыжепоясничная ласточка и еще десятки видов, ранее неизвестных для нашей страны. 

Родился Анатолий Иванович 8 августа 1938 г. Школьником, питая большой 
интерес к природе, к птицам, в частности, он постоянно поддерживал связь с учёными 
Одесского национального университета, приобщался к «взрослой» науке. После 
окончания школы, казалось, путь в университетскую аудиторию для него был определён. 
Однако два года службы в рядах Советской армии несколько отдалили студенческие годы. 
Но даже пребывая в армейских рядах на Житомирщине, он находил время для 
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орнитологических наблюдений. В частности, изучая гнездование дроздов, обнаружил 
дрозда белолобого – факт на уровне фаунистического открытия по тем временам. 

В 1967 г., закончив учёбу на кафедре зоологии позвоночных Одесского 
национального университета, защитил дипломную работу, посвящённую голенастым 
птицам дельты Днестра. Некоторое время был на комсомольской работе, в 1974 г. 
занимает должность старшего преподавателя кафедры зоологии позвоночных, а в 1983-м – 
защищает кандидатскую диссертацию, посвящённую миграциям птиц в Cеверо-Западном 
Причерноморье, получает звание доцента (1984 г.). В 1984-85 гг. А. И. Корзюков – 
заведующий кафедрой зоологии позвоночных Одесского университета. Той кафедры, 
которой когда-то заведовал всемирно известный ученый Иван Иванович Пузанов. Кстати, 
Анатолий Иванович, будучи еще школьником, активно изучал птиц под руководством 
профессора И. И. Пузанова и по данным своих наблюдений написал несколько научных 
статей. Одна из первых статей была написана им еще в 1957 г. – «Приваблювання i 
охорона корисних птахiв юннатами мiста Одеси». 

Все годы работы на кафедре Анатолий Иванович, наряду с учебным процессом, 
много энергии отдавал полевым орнитологическим исследованиям в Причерноморском 
регионе Украины. Сотни научных работ посвящены фаунистике, миграции, частным 
вопросам биологии, охраны птиц. Немаловажной представляется его деятельность по 
экологическому просвещению населения – многочисленные выступления по радио, 
телевидению, в прессе. Многолетняя работа с молодёжью, школьниками стала залогом 
довузовской ориентации юных исследователей. Его воспитанники, выросшие из юннатов 
в специалистов-профессионалов, трудятся в различных научных и учебных структурах 
стран СНГ. Его выпускники работают также в США, Канаде, Австралии. 

Анатолий Иванович по-прежнему активен, безудержен как в научной, так и в 
общественной деятельности. Он – один из организаторов и президент Азовско-
Черноморской орнитологической группы, самой работоспособной не только в Украине, 
эксперт Украинского общества охраны птиц, член нескольких рабочих научных групп 
Европы по изучению птиц. 

Итальянский национальный институт дикой природы наградил Анатолия 
Ивановича Корзюкова почётной медалью за вклад в охрану птиц в Украине. Украинские 
орнитологи и его ученики считают, что вклад Анатолия Ивановича в дело изучения и 
охраны птиц в нашей державе заслуживает не только итальянской медали, но и 
отечественного признания. 

Анатолий Иванович – прекрасный пчеловод и садовод. Он в совершенстве 
управляет семьями пчел и получает отменные урожаи меда. Пчеловодство и работа в саду 
дают ему вторую молодость и прекрасный стимул к научным изысканиям. 

Сейчас Анатолий Иванович вместе с коллегами работает над подготовкой и 
изданием цветного фотоопределителя птиц Северо-Западного Причерноморья, который 
будет полезен не только профессионалам, но и все растущему отряду молодых 
орнитологов. 

Мы – выпускники биофака, ученики Анатолия Ивановича, благодарны ему за 
вдохновение и любовь к птицам, которую он нам привил. Желаем ему здоровья и долгих 
лет жизни. 
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Філфаківська юність 
 

Незабутні студентські роки на рідному філфаці Одеського державного (нині – 
національного) університету ім. І. І. Мечникова згадували його випускники 1963-го, 
зустрівшись через півстоліття. 

Ініціаторами цієї хвилюючої зустрічі, за що їм велике «Спасибі!», виступили Олена 
Панченко, Ася Корніленко, Ніна Пашковська та Клава Платонова. У листі-зверненні до 
однокурсників, вони, зокрема, писали: 

«Одеса... вона живе в нашій пам’яті світлим спогадом. І нехай плине час, але він не 
владний стерти з пам’яті щасливі дні студентства. Ці п’ять років не були для нас 
безхмарними, але вони назавжди увійшли в кожного з нас... 

Трепетне ставлення до міста над морем переповнює наші серця. Найкраще це 
відчуваєш, коли згадуєш прожите. А згадати є що. Наша старість (бо ми вже люди 
похилого віку) закладалася в молодості. Свої моральні орієнтири винесли із нашої альма-
матері. Не варто рахувати, скільки років подарувала і ще подарує доля... Час через 
півстоліття зустрітися і згадати свої радості і печалі, перемоги і поразки. Як писала Ліна 
Костенко: 

О, як мені жилося, і як мені страждалось! 
І як мені навіки взнаки воно далось! 
А що таке життя? Чи те, що переждалось? 
Чи все-таки – це те, що відбулось? 

50 років тому ми одержали бажаний диплом, який відкривав дорогу у професійне 
життя. На пам’ять приходять слова одеського поета Івана Рядченка: 

Не лги, что груз годов не страшен! 
Живи, достоинство храня, 
Чтоб только не был ты вчерашен 
При свете нынешнего дня. 
Чтобы в безудержном разбеге, 
Над всем, что в жизни не сбылось, 
Скрипела бы не ось телеги, а пела бы земная ось! 

Зустріч планується на липень 2013 року, зустріч молодості з мудрістю...» 
50 – «... і довше віку день триває» – цей день став для нас цілою епохою, спогадом 

багатогранного буття. Ми всі відзначені печаттю прожитих літ. У кожного з нас були 
радощі, смуток, біль, горе, які залишили глибокий слід у серцях. Але є поняття вічні, які 
не підвладні ні часові, ні життєвим штормам. Це – чесність, порядність, людяність і 
найвище мірило – наша совість, те, що робить людину Людиною. Ми плекали в собі ці 
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якості. Сходинка до вершин морального благородства, яку ми пройшли в університеті, дає 
нам право сказати: ми вистояли, не схибили у відкритій дорозі в самостійне професійне 
життя. 

На превеликий жаль, не всі прийшли на зворушливу зустріч з різних причин. Не 
прийшли і вже ніколи не прийдуть ті, хто переступив межу вічності. З щемом у серці 
схилили голови у скорботі. Царство їм небесне і вічна пам’ять від однокурсників. 

Ми з ностальгією поринули у спогади, що переповнювали кожного. «А 
пам’ятаєш?..» – чулося звідусіль. Так, університет живе в нашій пам’яті світлим 
спомином, який не здатен викреслити чи затерти невблаганний плин часу. 

За словами Жан Поля Ріхтера, «Спогади – це єдиний рай, із якого нас не можуть 
вигнати». Спогади полинули і перенесли нас у ті щасливі студентські роки. Анатолій 
Довгань звеселив усіх своїм вмінням з гумором «прочитати» лекцію викладача 
П. Т. Маркушевського, а Клава Платонова з любов’ю згадала Ф. П. Смагленка та 
М. В. Павлюка – не тільки їх глибокі і змістовні лекції, а й те, якими вони були чуйними 
до нас під час поїздок у колгосп на збирання винограду й кукурудзи. Ніна Білик і Ніна 
Пашковська пригадали А. В. Недзвідського, який розкривав нам заборонений пласт 
української літератури 20-30-х років XX століття, пробуджував інтерес до пошуку 
невідомого і маловідомого з літературного життя. А як уміло професор підходив до 
вибору дипломної теми, як мудро розкривав задатки і потенційні можливості студента! За 
його підтримки і поради Ніна Пашковська «пішла» в науку, працювала до виходу на 
пенсію в університеті доцентом кафедри новітньої літератури і журналістики. Майже 
тридцять років Ніна працювала поряд і під керівництвом В. В. Фащенка – визначного 
українського вченого і педагога, доктора філологічних наук, професора, лауреата 
Державної премії України імені Т. Г. Шевченка. Певна річ, Василя Васильовича з 
вдячністю згадують студенти не тільки нашого покоління, а й усі, кому поталанило 
навчатися у нього. Завжди умів налаштувати аудиторію на свою «хвилю» своїм розумом, 
талантом, артистичністю з усмішкою ледь примружених очей. Його лекції лилися якоюсь 
особливою дикцією, супроводжувалися тонким гумором. Все якось просто, дохідливо 
розкривало його світлий розум і прекрасну душу. 

У пам’яті зринули незабутні спогади про викладача Н. Б. Кузякіну. Всі зійшлися на 
тому, що вона була особливою жінкою, яка вражала еридуцією, енциклопедичністю знань, 
глибоким інтелектом, інтелігентністю, так би мовити, класичною мудрістю. Олена 
Панченко пригадала цікаві лекції Г. А. В’язовського (а в кого вони були не цікавими?), 
його доброзичливе ставлення до студентів. Літературознавство стало для нас не тільки 
цікавою наукою, а й навчало аналізувати й розуміти саме життя. Микола Черкасов 
зауважив, що уроки Г. А. В’язовського – ціла школа для філолога на все життя. Марія 
Стерненко своїми спогадами про навчання на філфаці, розповідями про пройдені 
журналістські стежки та уроки наших викладачів, які допомагали у непростих ситуаціях, 
доповнила спільну мозаїку приємно-ностальгійного повернення у студентське минуле. 

По-різному згадували своїх викладачів. Кожен залишився в пам’яті 
неперевершеним, неординарним, неповторним. Ніна Гінкул пригадала, як здивувався 
викладач зарубіжної літератури Б. О. Шайкевич, коли хтось із студентів хизувався, 
мовляв, читає твори «по діагоналі». Він не міг у це повірити, не міг це збагнути! У кожну 
лекцію він вкладав любов до предмета – зарубіжної літератури – наповнював її містким 
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змістом. Іти на іспит непідготовленим було просто соромно. А пам’ятна поїздка до 
Ленінграда, організована ним, помітно поглибила наші знання з мистецтва... 

І. М. Дузь, Ф. П. Смагленко, М. В. Павлюк, В. В. Фащенко, А. В. Недзвідський, 
Г. А. В’язовський, М. О. Левченко, Н. Б. Кузякіна, К. Ю. Данилко, А. А. Жаборюк, 
В. П. Саєнко, П. Т. Маркушевський, В. П. Дроздовський, Л. А. Сечкарьов, Н. Л. Сікорська 
– то ціла плеяда вчених нашого філологічного факультету, це відчували ми протягом усіх 
років навчання. Факультет приголомшував потужним водоспадом інформації літературної 
і мовознавчої наук, доти для нас не знаної. Це були найвитонченіші інтелігенти, до 
нестями закохані в справу, що стала сенсом їхнього життя. Від них віяло душевною 
чистотою, духовним здоров’ям, яке формувало і нашу духовну міцність. От і на нинішній 
зустрічі відчувалося, що в кожного було бажання ще раз почути їхні лекції, «перехворіти» 
ними. Їхнє життєве кредо – бути потрібним людям – стало домінантою і нашої поведінки, 
і нашої самоорганізації. 

Нас навчали, що момент істини – в діалозі інтелігентному, толерантному, з 
повагою і доброзичливістю звіряючи свою думку з іншою, хоч би якою вона була. На 
жаль, у наш неспокійний і непередбачуваний час людські долі роз’їдають ненависть, 
розбрат, заздрість, небажання почути один одного. Нас навчали володіти словом, як 
висловити слово-питання, слово-бажання, слово-прохання, не нав’язувати власного 
категоричного імперативу. 

Ми навчилися цінувати щире, доброзичливе слово, яке є нашою наймогутнішою 
силою, найвірнішим посланцем із минулого в сьогодення, із сьогодення – у майбутнє. 
Користуватися мовленим словом навчилися саме в університеті і з глибокою вдячністю за 
це згадуємо наших навчителів. І як би не мінявся час, дуже важливо вміти оцінювати 
самого себе, питати із себе самого. 

Наш філфак розташовувався у старому приміщенні (провулок Маяковського). 
Почувалося нам у ньому дуже затишно. У залі, яка слугувала і за аудиторію, 
влаштовувалися незабутні зустрічі з видатними майстрами слова М. Рильським, 
П. Тичиною, А. Малишком, О. Гончаром, М. Стельмахом, багатьма відомими вченими. 
Ініціатором таких зустрічей був декан І. М. Дузь. 

Наше побачення з філфаківською юністю, приурочене до 50-річчя випуску, 
супроводжували українські пісні, яких задушевно-зворушливо співали, як і колись у 
студентському хорі, Міла Десятко, Ніна Гінкул, Клава Платонова, Саша Колос, 
пригадавши ледь не весь його репертуар. 

До речі, наш факультет мав два відділення: українське і російське. Ворожнечі між 
нами ніколи не було, як не було і ніякого натяку на якусь вищість однієї мови над іншою. 
Ми добре усвідомлювали, що рідна мова – найбільша цінність. Тож і нині не втрачає 
актуальності вислів: «Не втручайтеся в українську мову ті, хто в ній нічого не розуміє». 

Зустріч добігла кінця. Ми залишилися у її полоні і домовлялися про наступну. 
За дорученням учасників зустрічі. 

 
Світлана Ільницька 

Житомирська область, 
м. Новоград-Волинський 

// Чорноморські новини. – 2013. – 10 серпня (№62/63). – С. 5. 
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Дослідник давнього письменства 
 

Нещодавно воронезькі бібліографи ретельно описали й оприлюднили реєстр 
бібліотеки славетного мовознавця академіка Олексія Івановича Соболевеького, яка 
зберігається в обласній книгозбірні, що носить ім’я поета Івана Нікітіна. Серед численних 
праць з подарунковими написами бачимо й публікації професора Новоросійського 
університету Василя Миколайовича Мочульського. Де ще одна ниточка, що простяглася 
від Чорного моря в центрально-чорноземний край, густо заселений українцями; а разом із 
тим – ще одне нагадування про наш нездійснений обов’язок перед пам’яттю видатного 
земляка. 

Василь Миколайович Мочульський народився 12 січня (за новим стилем) 1856 року 
в селі Стрюковому, тепер Миколаївського району, на Одещині. За неперевіреними 
даними, серед професорсько-викладацького складу Новоросійського університету він був 
єдиним уродженцем Херсонської губернії. Батько Василя Мочульського – сільський 
священик, людина з певним достатком, а головне – з широким культурним горизонтом, не 
став неволити сина, аби той успадкував його громадське становище. Побажав дістати 
університетську освіту – будь ласка: тільки не байдикуй, не прочовгуй черевиків марно на 
одеській бруківці. 

Син упадав біля книг спрагло, виявив нахил до дослідницької діяльності. У 1879 
році він закінчив університет. Десять літ по тому викладав словесність у гімназіях Одеси, 
а вечорами схилявся над робочим столом, готуючи магістерську дисертацію «Історико-
літературний аналіз про Голубину книгу». У 1887 році вона була надрукована у Варшаві, а 
у 1889-му автор захистив її у Харківському університеті й одразу ж дістав місце приват-
доцента, тобто нештатного доцента, в університеті Новоросійському. 

На одностайне визнання медієвістів, як повелося називати знавців давніх 
літературних пам’яток, дослідження Голубиної книги – краще у науковій спадщині 
Василя Мочульського. Якби Василь Миколайович обмежився ним, то й тоді його ім’я 
назавжди зосталося б в історії літературознавства. Але ж бо з-під його пера вийшли 
десятки інших праць, яких я торкнуся трохи далі, а зараз дозволю собі зупинитися на 
основному набутку Василя Мочульського. 

Узвичаїлася думка, що давньоруська література – то царина інтересів головним 
чином професійних філологів. Тим часом ця частина духовної скарбниці людства 
заслуговує на пильну увагу кожного з нас, адже відзначається надзвичайно цікавим 
осмисленням світу й барвистою образною структурою. Не буде перебільшенням, коли 
скажемо, що поруч з Біблією слід читати інші старожитні твори, які, на щастя, 
перевидавалися багато разів і доступні в першій-ліпшій значній бібліотеці. 

Вірш про Голубину книгу, як сказав колись колега Василя Мочульського по 
Новоросійському університету Олександр Кирпичников, – один із найважливіших і 
найпоширеніших творів нашої духовно-народної літератури. Книга, про яку йдеться у 
ньому, звалася на перших порах Глибинною – від глибини тієї велемудрості, котру 
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містить у собі. Відтак народ охрестив її Голубиною – під впливом відомого символа 
святого духа. Існують понад два десятки варіантів вірша, причому півтора десятка дуже 
відрізняються один від одного, що засвідчує колосальну популярність твору, який, на 
думку вчених, давав нашим предкам відповідь на найважливіші космогонічні (іншою 
мовою – світобудівні) питання і водночас задовольняв допитливість їхнього філософічно 
налаштованого розуму стосовно стану Всесвіту та різних земних предметів. 

Вивчаючи походження і побутування вірша про Голубину книгу, Василь 
Мочульський детально розглянув його джерела, зокрема апокрифічні, або релігійно-
легендарні, на біблійні теми, не прийняті церквою, – зокрема «Бесіду про трьох 
святителів», «Запитання Іоанна Богослова» та «Запитання Варфоломія», – проаналізував 
«Сон про Правду і Кривду», що є одним із складників Голубиної книги. 

У 1893 році Василь Мочульський захистив докторську дисертацію «Сліди народної 
Біблії у слов’янському та давньоруському письменстві» і став професором 
Новоросійського університету. Нове дослідження, як і попереднє, відзначалося сумлінним 
студіюванням різноманітних друкованих і архівних документів. 

Дослідницька діяльність Василя Мочульського тривала третину століття. Він, 
послуговуючись словами Пушкіна, «отрядом книгу ставил полку». Тут – ціле гроно 
розвідок з укоханого давньоруського письменства: «Апокрифічні сказання про творення 
світу», «До Історії малоросійського наріччя. Житіє святого Сави Освяченого за 
пергаментним рукописом XVIII століття», «Слова і повчання, спрямовані проти 
язичницьких вірувань та обрядів», «Апокрифічний елемент в «Запитаннях і відповідях 
святого Афанасія до князя Антіоха» та ряд інших. З ними сьогодні можна познайомитися 
у науковій бібліотеці Одеського університету та в Одеській національній науковій 
бібліотеці імені М. Горького, де зібрано все, шо залишив по собі Василь Миколайович. 

Парадоксально, але факт: чим глибше поринав Василь Мочульський у давнину, тим 
ближче ставав він до літератури XIX століття; у якому народився. Його вабить Микола 
Гоголь – і Василь Миколайович зненацька для університетського оточення друкує 
просторі статті «Авторська сповідь М. В. Гоголя» та «Малоросійські й петербурзькі 
повісті М. В. Гоголя». Захоплення художнім світом цього письменника приводить Василя 
Мочульського до вивчення всього комплексу російської літератури 1840-х років. 
Широчінь дослідницьких зацікавлень Василя Мочульського помножують його праці з 
історії російської літератури й мистецтва XVIII століття. 

Небайдужим був Василь Мочульський до українського фольклору й української 
літератури. Він залишив розвідку про старі українські поетики, розглянув сюжет про 
смерть козака в українських піснях і думах, вивчав українські драми й панегірики XVII 
століття. 

Василь Миколайович помер, коли доокруж Одеси точилися запеклі бої з 
більшовиками. Денікінці готувалися залишити місто. Тому похорон Василя Мочульського 
відбувся непомітно. Про долю його домашньої бібліотеки і творчого архіву годі сказати 
щось посутнє. Щодо сина вченого, Костянтина Васильовича, який виїхав до Франції, то 
він згодом став відомим літературознавцем, автором багатьох крупних досліджень. 
Великий том його праць про М. В. Гоголя, Володимира Соловйова та Ф. М. Достоєвського 
видано в Москві. Перевидання спадщини Василя Миколайовича Мочульського зостається 
серед «голубих мрій»... 
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Григорій Зленко 
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«Без рум’ян і сажі» 
 

 
 

Лекції Василя Васильовича Фащенка, доктора філологічних наук, професора 
Одеського університету ім. І. І. Мечникова, першого в нашому краї лауреата найвищої 
премії в Україні – Шевченкової, часто згадував його вихованець, теж доктор наук, 
письменник Володимир Панченко. Викладаючи у Києво-Могилянській академії, він 
завжди робив посилання на свого одеського Вчителя. Зберіг конспект лекцій курсу 
«Українська література першої половини ХІХ століття». Ці лекції про Івана 
Котляревського, поетів-романтиків, про Тараса Шевченка, про якого «завжди треба 
говорити обережно», не забували студенти багатьох поколінь. 

Я не навчався у Василя Фащенка, але дуже шаную його творчість. Колись, читаючи 
статті видатного критика у періодиці, мріяв познайомитися з ним, дослідником моїх 
улюблених письменників – Олександра Довженка, Олеся Гончара, Євгена Гуцала, Григора 
Тютюнника. І моя мрія збулася після переїзду з Києва. 

Завдяки моїм одеським друзям, я занотував кілька лекцій Василя Фащенка, побував 
на засіданні гуртка новелістики Одеського університету. І от зовсім нещодавно знайшов 
статтю шанованого у вітчизняному літературному середовищі автора, надруковану у 
збірнику Одеської обласної письменницької організації «Горизонт» за 1989 рік. 

Творчість Тараса Шевченка Василь Фащенко знав дуже добре. Часто звертався до 
Кобзаря у своїх студіях. Але зупинимося сьогодні на одній – «Шевченко і сучасність». 

«Вчитаймося ще раз у геніальну поему «І мертвим, і живим, і ненародженим…» За 
конкретною в часи Шевченка потребою – усовістительно-викривавчою критикою 
ліберального дворянства – постає заповідана поетом національна й загальнолюдська 
етика, обернена до усіх часів, а особливо – зламних». 

В. Фащенко нагадував своїм учням: 
«…Та читайте 
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Од слова до слова, 
Не лишайте ані титли,  
Ніже тії коми,  
Все розберіть…» 

«Нам заповідано навчитися чужому і не цуратися свого. А в нас частина українців 
зреклася рідної мови, – читаю я сьогодні. – Не тішмо себе ілюзіями, що це поодинокі 
обивателі. Думаймо про те, як добра воля у виборі мови навчання через кволе виховання 
національної гідності перетворилася на свою протилежність. І тепер від того, хто не 
«німий раб», слово вимагає захисту. Не дбати на Україні про буття української мови в усіх 
сферах – означає відступати від заповітів Шевченка… І водночас нам заповідано 
стерегтися національної обмеженості, національної зверхності. «Не чваньтесь…» Це лихе 
почуття завжди приводить до розбрату й ворожнечі…» 

«Думаєш про воістину прометеївський вогонь поезії, до якого тягнуться народи 
світу, і якими ж мізеріями у його світлі видаються наші чвари, суєта, – писав В. Фащенко. 
– А необхідно ж класти своє життя на те, щоб слово правди не вмирало, щоб підносило 
людей на верхогір’я моральності…» 

Поет створив незвичайний культ жінки. Лев Толстой говорив, що він нічого 
кращого про подвиг матері, як у «Наймичці» Шевченка, не читав, а шведський учений 
А. Єнсен поставив Кобзаря поряд з Гете за одну поезію «Лілея». 

Трагедія краси у рабстві і мрія про щастя у сім’ї новій – такий пафос «жіночого» 
циклу творів Кобзаря. 

«У нашім раї на землі 
Нічого кращого немає, 
Як тая мати молодая 
З своїм дитяточком малим». 

Можна погодитися, говорив Василь Фащенко, із цим ідеалом і побажати усім нам 
нести в собі хоч часточку любові-поваги Тараса Шевченка, любові схиляння перед 
жінкою. 

Це теж, на мою думку, нині актуально. Можливо, навіть більше, аніж у 1989 році, 
коли стаття була написана, адже ми зараз опинилися у полоні «масової культури». 

Красиве, добре чи, навпаки, чорне діло – міра тобою прожитого, найсуворіший суд 
над твоєю душею. Звідси у Шевченка презирство до марнослів’я, до брехні – навчав своїх 
учнів і читачів В. Фащенко. 

Свідчення цьому – поезія «Минають дні, минають ночі..» Як стверджує автор 
статті, після «Заповіту» вона перекладена на найбільше число мов світу – отже, є у ній 
великий вселюдський зміст! 

А ще Тарас Шевченко ненавидів рабську психологію мовчання й умовчування. Це 
підкреслював у своїх лекціях Василь Фащенко. («А братія мовчить собі, витріщивши очі», 
«раби мовчали, – царі лупилися, росли» – відомі рядки з поезій «Сон» і «Саул»). 

Автор статті розмірковує про слово «правда» у творах Тараса Шевченка. Поет 
вживає його у широкому діапазоні – від інтимної «правдоньки» («І небо невмите…») до 
грізної «правди-мсти» («Осії. Глава ХІV»). За спостереженнями Кобзаря, звертає нашу 
увагу В. Фащенко, правда-мста рано чи пізно наздоганяла і карала тиранів – великих і 
малих, правителів – бездушних і нікчемних. Закарбувати б ці шевченківські, за висловом 
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Олеся Гончара, улюбленого автора В. Фащенка, «ясновиді прозріння» у пам’яті кожної 
людини, щоб стереглася, щоб завжди думала і дбала про демократію, людяність у 
взаєминах, особливо ж тоді, коли випадок чи доля поставлять її над іншими. 

Слова-думи у Шевченка тихосумні й прокляті, давні і нові, уподібнені чорній 
галичі й рожевим квітам, бджолиному рою й сизокрилим голуб’ятам. 

Знайдені для кожного мотиву у поезіях самобутні епітети й метафори породжують 
могутні образи, які постають перед нами як поклик до праці задля народного щастя. 

«Уроки Шевченка сьогодні особливо важливі. Нам потрібна уся правда. І тільки на 
реальному знанні всіх суперечностей – без рум’ян і сажі – можна будувати соціальну 
справедливість», – так промовляє до нас Василь Фащенко. 

А до сказаного професором я додам: і вільну Україну. 
 

Валерій Трохліб 
// Одесские известия. – 2013. – 24 августа (№ 92). – С. 12. 

 
Жизнь, отданная науке 

 

 
 

20 (19 по времени в США) августа миновало 45 лет со дня смерти известного 
астрофизика, одессита Георгия Гамова, который является автором теорий «Большого 
взрыва» и альфа-распада, а также разгадки генетического кода человека. Георгий 
Антонович также был ярким и неутомимым популяризатором науки. 

Его называют американским и русским ученым. Хотя известный астроном 
И. Шкловский по этому поводу сказал так: «Никому не придет в голову называть 
Шаляпина французским певцом, а Рахманинова – американским композитором. Почему 
же мы должны отдавать «им» за здорово живешь Гамова?» 

Впервые я услышал эту фамилию будучи студентом первого курса физического 
факультета Одесского университета им. И. И. Мечникова от декана Михаила Николаевича 
Чеснокова, который имел честь лично встречаться с известным земляком в 1966 году во 
время стажировки в США. 
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Родился Гамов 4 марта 1904 года в Одессе в семье учителей в доме № 17 по улице 
Херсонской, ныне Пастера. Здесь же была частная женская гимназия Кандыбы (сейчас 
школа № 105), где преподавала географию его мама – Александра Арсеньевна Гамова-
Лебединцева. Она также читала историю и географию в женской гимназии Софии 
Видинской по улице Новосельского, 31 (сейчас школа № 50). Была награждена за 
педагогическую деятельность золотой медалью. Но когда Юре (так мальчика называли в 
детстве) исполнилось 9 лет, мама умерла.  

Дед Арсений Лебединцев (Лебединец) был митрополитом, настоятелем Одесского 
кафедрального Спасо-Преображенского собора. В этом храме и крестили Георгия. Его 
двоюродный брат, Всеволод Лебединцев, изучал астрономию у известного итальянского 
ученого Скиапарелли. Там присоединился к движению нигилистов. Вернувшись в 
Россию, принял участие в покушении на царского министра юстиции и был осужден к 
смертной казни. Родной дядя Гамова, Петр Гаврилович, известен тем, что служил в Киеве 
панихиду над гробом Тараса Шевченко, когда прах Кобзаря перевозили на 
перепогребение в Канев. 

Отец будущего выдающегося ученого Антон Гамов был учителем русской 
словесности в гимназиях Одессы. Среди его известных учеников – Лев Троцкий 
(Бронштейн). Родные по отцовской линии были кадровыми военными. Например, дед 
служил комендантом Кишинева. Отцовы братья принимали участие в Первой мировой 
войне, потом воевали против советской власти. Одного из них расстреляли в Крыму, 
второй остался в Кишиневе. 

После смерти матери все заботы по воспитанию мальчика легли на плечи отца. Тот 
приобщил сына к музыке, водил в оперный театр, следил за литературным образованием, 
подарил микроскоп и телескоп.  

В 1913 году отец отдал сына в реальное училище В. Жуковского, которое 
находилось на Херсонской улице, 26. Там парень проучился 7 лет. В 1921 году Георгий 
поступил на физико-математический факультет Новороссийского (Одесского) 
университета, где его преподавателями были физики Николай Кастерин и Игорь Тамм. 
Одновременно Гамов подрабатывал вычислителем в Одесской астрономической 
обсерватории. После расформирования Одесского университета юноша перевелся в 
Петроградский, где читал лекции профессор Александр Фридман – автор теории 
нестационарной (расширенной) Вселенной, которая заинтересовала молодого физика из 
Одессы. Среди его однокурсников было много известных в будущем ученых: Лев Ландау, 
Дмитрий Иваненко, Виктор Амбарцумян. 

В 1928 году, после защиты диссертации, молодого ученого посылают на 
стажировку в Геттингенский университет – ведущий центр развития квантовой механики. 
Здесь он написал свою первую широко признанную в научном мире исследовательскую 
работу – о потенциальном барьере атомных ядер. Выведенная Гамовым формула 
обосновывала возможность волново-механического проникновения. Это открытие стало 
началом теоретического обоснования альфа-распада ядер и сделало ученого мировой 
знаменитостью. 

В марте 1932 Гамов по предложению В. Вернадского был избран членом-
корреспондентом АН СССР (самым молодым в истории академии). 1934 год стал 
переломным в жизни выдающегося ученого: находясь вместе с женой в Брюсселе на 
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Сольвеевском конгрессе, он отказался возвращаться в Советский Союз, за что был 
вычеркнут из списков АН СССР (восстановлен лишь в 1990 г., посмертно). 

Американские коллеги Гамова приложили много усилий, чтобы устроить его в 
Штатах. Он стал профессором столичного университета Дж. Вашингтона, где проработал 
более двадцати лет. Последние 12 лет жизни он – профессор Колорадского университета. 
Умер Гамов 20 августа 1968 года. Более трех десятилетий он провел на Американском 
континенте, полностью реализовав юношескую мечту – путешествовать по миру и 
заниматься физикой. Не стоит, однако, думать, что жизнь Гамова на Западе складывалась 
беззаботно, и его всегда окружало всеобщее почитание. В таком деликатном вопросе, как 
научный приоритет, ситуация вокруг его фигуры была довольно сложной. 

Через полгода будет отмечаться 110 лет со дня рождения Георгия Гамова. В Одессе 
в его честь установлена мемориальная доска – на фасаде главного корпуса университета 
имени И. И. Мечникова. В Малиновском районе города есть сквер Георгия Гамова. 
Решением Международного астрономического союза его именем назван один из кратеров 
на Луне. 

 
Василий Вельможко, 

учитель физики и астрономии Одесской школы № 105 
// Одесские известия. – 2013. – 29 августа (№ 93). – С. 5. 

 
Одесский университет получит 2,5 миллиона на исследования 

 
Одесский национальный университет им. И. И. Мечникова получит из госбюджета 

2,5 млн. грн на проведение биологических исследований. Центр биотехнологий должен 
будет разработать способ переработки отходов горной промышленности и 
теплоэнергетики с помощью микроорганизмов. 

В ходе тендера одесситы опередили коллег из Донецка и Мелитополя, предложив 
заказчику (государству) наиболее привлекательные условия, передает «Думская». 

Одесским ученым предстоит выделить, исследовать и осуществить селекцию 
штаммов особых хемолитотрофных бактерий, которые получают энергию для роста за 
счет окисления сульфидов металлов. Кроме того, будет разработана технология 
промышленного применения этих микроорганизмов, которая позволит выделять из 
отвалов и терриконов редкие металлы, такие, как галлий и германий, а также 
обезвреживать отходы угольных шахт и золу тепловых электростанций, чтобы в 
дальнейшем использовать их для изготовления строительных материалов. 

 
// Вечерняя Одесса. – 2013. – 10 сентября (№ 133). – С. 1. 

 
По биологическим исследованиям – впереди 

 
На проведение биологических исследований ОНУ им. И. И. Мечникова получит из 

Госбюджета 2,5 миллиона гривень, сообщает Центр биотехнологий вуза. 
Перед учеными поставлена задача – разработать способ переработки отходов 

горной промышленности и теплоэнергетики с помощью микроорганизмов. Одесским 
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ученым предстоит выделить, исследовать и осуществить селекцию штаммов особых 
хемолитотрофных бактерий, которые получают энергию для роста за счет окисления 
сульфидов металлов. Кроме того, будет разработана технология промышленного 
применения этих микроорганизмов. Она позволит выделять из отвалов и терриконов 
редкие металлы, такие как галлий и германий, а также обезвреживать отходы угольных 
шахт и золу тепловых электростанций, чтобы в дальнейшем использовать их для 
изготовления строительных материалов. В ходе тендера одесситы опередили коллег из 
Донецка и Мелитополя. 

 
// Одесские известия. – 2013. – 12 сентября (№ 99). – С. 2. 

 
Нонна Шляхова: «доля не любить, коли з нею лукавлять» 

 
Нонна Шляхова – із плеяди тих талановитих жінок, чиї імена знані і шановані на 

теренах науки України і за її межами. Професор Одеського національного університету 
ім. І. І. Мечникова, доктор філологічних наук, вона зробила вагомий внесок у розвиток 
сучасного літературознавства, опублікувавши майже сто праць – від невеликих статей до 
солідної монографії. Свою наукову працю Нонна Михайлівна успішно поєднує з 
адміністративною: 18 років очолювала філологічний факультет і вже 21 рік завідує 
кафедрою теорії літератури та компаративістики (порівняльне літературознавство). 

Про життєвий шлях дослідниці, педагога та просто жінки і йдеться в цьому 
інтерв’ю. 

– Нонно Михайлівно, давайте повернемося, як то кажуть, до витоків долі. Як 
відомо з вашої біографії, народилися ви у Харкові. Що з дитинства запам’яталося 
найбільше? 

– Так, я народилася у Харкові, але виховувалася здебільшого на Полтавщині. Там, 
у селі Велика Багачка, що поблизу Миргорода, жила моя бабуся Марта, і мої батьки часто 
й надовго мене відвозили до неї. Я дуже любила тамтешні мальовничі, гоголівські, місця. 
Назавжди закарбувалася у пам’яті картина: над річкою Псел схилилася верба, я сиджу на 
ній, опустивши ноги до ніжно-лоскітливої води... 

– Хто були ваші батьки? 
– Мій батько, Михайло Григорович Бочаров, був родом з Росії. Він не повернувся з 

війни, пропав безвісти, і я про нього, на жаль, мало знаю. Моїй мамі, Олені Федорівні, 
певно, жити в індустріальному місті-гіганті без чоловічої підтримки було складно, тож 
вона з допомогою свого брата, дуже людяної і розумної людини, перебралася з Харкова до 
Чутового, що теж на Полтавщині, і влаштувалася на роботу у місцевий радгосп. 

– Вибачте, що, можливо, прискіпуюся до минулого, але пропасти безвісти за 
радянських часів вважалося неабиякою провиною. Чи не нагадували вам потім про цей 
факт із батькового життя? 

– Нагадували, і не раз. Уже коли я працювала, мене кілька разів запрошували до 
відповідних органів і цікавилися: «Чому я не розшукувала батька?». Я ніколи не була 
лякливою, але небезпідставно оберігалася рецидиву репресивного апарату тогочасної 
влади. А раптом він залишився на Заході, віддавши перевагу капіталістичному способу 
життя? Здавалося б, тому, що людина, припустимо, залишилася живою у такій 
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кровопролитній війні, треба було б лише порадіти. Та ба... У нас це було гріхом, 
спокутувати який доводилося і членам сім’ї. 

Дзвіночки такі були. Я закінчила школу із золотою медаллю, але чомусь в області її 
затримали настільки, що я спізнилася на вступні іспити до вузу. І лише після настійного 
наполягання мого класного керівника Петра Івановича Юрченка мені віддали мою 
нагороду. А на першому курсі, коли вже вчилася, мене лише через те, що невідомо, де 
батько, позбавили стипендії. 

– Який виш ви обрали? Як вступали? 
– Я вступила на філологічний факультет Київського державного університету 

імені Т. Г. Шевченка. Тоді медалістів приймали без екзаменів. Але, як уже сказала, я 
спізнилася. І все ж мене покликали на співбесіду. Один із членів приймальної комісії 
запитав, які я читала мовознавчі альманахи? Чесно зізналася, що не читала і не знаю, що 
це таке. Тієї миті чекала найгіршого, але раптом той чоловік сказав: «Доведеться вас 
прийняти, щоб ви читали альманахи, і не тільки мовознавчі». 

Коли розповідаю про цей факт своїм студентам, то не забуваю підкреслити, що світ 
не без добрих людей. 

Пізніше той викладач, професор Ілля Корнійович Кучеренко, був керівником моєї 
дипломної роботи, яка називалася так: «Психологія художньої творчості». Інтуїція 
підказувала мені, що ця тема хоч і складна, але перспективна. І подальша наукова 
діяльність це підтвердила. 

Коли почала працювати в Одеському університеті, то відкрила для себе, що тема 
моєї дипломної збігається з науковими інтересами проректора з наукової роботи, 
професора (тоді ще доцента) Григорія Андрійовича В’язовського. Він і став керівником 
моєї спочатку кандидатської, а потім і докторської дисертацій. 

– Фахівці зазначають, що ця тема часто викликала немилість в опонентів, 
зашорених ідеологічними догмами... 

– Так, я це знала, тому перед виступом на якійсь конференції мусила внутрішньо 
зібратися, видихнути і почати. Тільки-но озвучувала тему, як чула у відповідь: «А при чем 
здесь эмоции?» Для відсічі у мене були заготовлені слова Леніна: «Без емоцій немає і не 
може бути пошуку істини». Ті слова діяли на недоброзичливців магічно й обеззброювали 
їх, принаймні на якийсь час. 

– Якщо порівняти з днем учорашнім, який сьогодні стан літературознавства? 
– Раніше ми знали, що є соціалістичний реалізм, ленінська теорія відображення, і 

цим були обмежені. А зараз маємо можливість знайомитися зі світовими 
літературознавчими школами. Зокрема, знайомитися з ідеями структуралізму, працями 
Ханса Гадамера – основоположника філософської герменевтики (мистецтво й теорія 
тлумачення текстів) та іншими зарубіжними джерелами. Апробуємо і переосмислюємо їх. 
І що цікаво, в цих школах і філософських напрямах ми дуже часто чуємо голоси наших 
українських вчених – Олександра Потебні, Івана Франка, Дмитра Чижевського. 

Відкриваючи нові наукові пласти, знайомимо з ними студентів, послуговуємося 
новими знаннями у своїй праці. 

Дуже сильним є Львівська, Тернопільська школи і, звичайно, Київська. Дослідники 
активно порушують вельми важливі методологічні і теоретичні аспекти 
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літературознавства, регулярно проводять міжнародні конференції та «Філологічні 
семінари» з цих питань. 

Усе це дає мені підстави стверджувати, що українське літературознавство має 
здобутки, які не поступаються кращим зарубіжним досягненням. 

Крім того, ми отримали змогу досить часто публікуватися. Якщо раніше на 
факультеті існував один збірник, в якому, щоб надрукуватися, треба було чекати черги 
роками, то сьогодні щороку тут видаються, як мінімум, три монографії і десятки статей. За 
цим показником факультет посідає перше місце в університеті. 

Хоча не все так прекрасно. Наше міністерство дуже скупе щодо виділення коштів 
на наукову діяльність. Ось і доводиться нашим доцентам та аспірантам друкувати свої 
праці і їздити на конференції власним коштом. 

– Ви тривалий час очолювали факультет. Що нового вдалося привнести у його 
роботу? 

– Коли я стала деканом, то на факультеті було дві спеціальності: українська і 
російська мови та літератури. Разом з колегами добилася відкриття ще чотирьох 
спеціальностей: болгарська мова і література, прикладна лінгвістика, журналістика та 
видавнича справа. 

– Сьогодні ви – відомий учений. Однак, наскільки знаю, свою трудову діяльність 
розпочинали на ниві журналістики. Що спонукало вас ступити на інший шлях? 

– Справді, після університету я почала працювати на Херсонському обласному 
телебаченні, де вела молодіжні передачі. У зросійщеному, як, до речі, і весь південь, місті 
звернула на себе увагу тим, що завжди розмовляла українською мовою, яку увібрала в 
себе ще там, на Полтавщині. Навіть у райкомі партії при обміні партквитків запитали: «Не 
ошибка ли это: вы пишете, что по национальности русская, а родным языком считаете 
украинский?». «Та ні, – відповідаю, – все правильно. Російську я знаю, але рідною для 
мене є українська». 

Довідавшись про мої уподобання, мене запросили до педагогічного інституту 
викладати українську літературу. І, знаєте, нова робота, живе спілкування зі студентами 
припали мені до душі. 

– Нонно Михайлівно, а що найважливішим вважаєте у викладацькій роботі? 
– Я кажу своїм студентам: «Вчіться думати самостійно і будьте готовими на 

самостійні вчинки». 
Дотримуюся думки Олександра Потебні, який говорив про те, що учням не треба 

пояснювати ідею твору, треба навчити їх самим до неї дійти, тобто допомогти створити 
власну думку, а не механічно передати свою. 

– Ви суворий екзаменатор? 
– Студенти вважають, що так, хоча я налаштована цілком демократично. Пояснюю 

їм: «Ви маєте право по-своєму інтерпретувати твір, але ви – філологи і повинні знати, за 
якими критеріями слід визначати його вартість. Ви можете зі мною не погоджуватися, але 
доведіть мені, чому». 

Намагаюся ніколи не спрощувати проблеми, щоб вона стала студентам 
зрозумілішою. Навпаки, подаю її у всій складності і налаштовую вихованців на творче 
сприйняття. Я вірю в їхній розум та інтелект. Щоправда, з роками проникливіше ставлюся 
до їхньої психології розуміння. 
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– Розкажіть про свою сім’ю. Як ви познайомилися з чоловіком, як складалися 
стосунки у подружньому житті? 

– 15 вересня 1954 року. Я, першокурсниця, пішла вперше на танці, які були 
влаштовані на майданчику у дворі гуртожитку. До мене підійшов хлопець, який вже був 
другокурсником, і запросив на танець. Це був Володимир Григорович Шляховий, який 
згодом і став моїм нареченим. 

Відтоді дата 15.9 перетворилася в символічне для нас число 159. Коли мене, 
наприклад, шукали в бібліотеці, то знали, що я завжди сиджу на 159-у місці... 

Ми прожили з Володимиром Григоровичем велике і гарне життя. Можливо, цьому 
сприяла спільність інтересів. Шляховий теж кохався в слові, був високопрофесійним 
журналістом... Утім, ви це й самі добре знаєте, адже він був вашим колегою. Жаль, він 
передчасно покинув цей світ, але пам’ять про нього не згасла. До мене навідуються 
працівники «Чорноморки», разом згадуємо якісь епізоди з його участю. Залишилися фото 
і статті. А навпроти моїх вікон привітно киває вітами платан, який він посадив. 

Володимир Григорович з великою любов’ю ставився до нашої дочки Миросласви, 
а потім і до онуки Оленки. Оленці поталанило навіть більше, бо він уже вийшов на пенсію 
і мав більше часу для спілкування з нею. Все літо вони проводили на дачі, де дідусь у 
спокійній обстановці міг дати внучці чимало слушних порад. 

– І дочка, й онучка пішли вашою стежкою... 
– Передусім скажу, що це їх власний вибір. Ми лише рекомендували Мирославі 

вступити на філологічний, але далі вона прагнула все робити самостійно. Досить сказати, 
що в той час, коли я вже була деканом, вона сама, ні з ким не порадившись, пішла на 
розподіл і підписала скерування у Красні Окни вчителем української мови. Там чоловік 
навідував її, а я не наважувалася. Серце ятрила думка: як звикає до глибинки, як 
розтоплює пічку, облаштовує нехитрий побут? 

Через рік Мирослава змужніла, повернулася до Одеси, працювала у військовому 
інституті, з якого перейшла до юридичної академії, де захистила кандидатську дисертацію 
і працювала викладачем. А цього року у її житті сталася хвилююча подія: обрали деканом 
факультету журналістики, який цього літа відкрився в академії. Мені і радісно з цього, і 
водночас тривожно, бо знаю, що стоїть за цією посадою. Заспокоює лише те, що вона 
активна й енергійна, захоплена новими обріями: перший набір, перші студенти... 

– А онука? 
– Олена закінчила факультет міжнародних відносин Одеського національного 

університету ім. І. І. Мечникова, практикувалася у Міністерстві закордонних справ у 
Києві, але це поприще не задовольнило її: надто багато паперової, формальної роботи і 
мало живої. Як і мене колись, її захопила викладацька діяльність. Зараз викладає 
англійську мову в юридичній академії, де заочно здобула ще й професію правознавця. 

– Відомо, що в години відпочинку ви охоче розділяли чоловіче захоплення – 
риболовлю. Яку найбільше рибину вам вдалося впіймати? 

– Ні-ні, у мене не було так, як у Хемінгуея, та все ж рибальське щастя досить часто 
всміхалося мені. Якось ми з чоловіком відпочивали у знайомих у Балтському районі. 
Жили в хаті лісника, а рибалити ходили до сільського ставка, що був неподалік. Чоловік 
узяв собі гарні і довгі вудки, а мені вділив таку собі, коротеньку, аби було. Закинули. 
Насолоджуємося краєвидом. І раптом у мене поплавець пірнув під воду. Під серцем – 
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тень! Підсікаю і витягую судака. Потім – другого, третього... А в чоловіка хоча б клюнуло. 
Після того по селу гуляла чутка: гарні вудки у Шляхового, а рибу ловить Шляхова. 
Чоловік довго згадував мені про те. 

Зрозумійте, головне навіть не в рибі, а в тій насназі, яку дарує нам дозвілля біля 
ставка. Коли їдемо на риболовлю, у стомленій голові одна за одною снуються думки про 
чергову наукову працю: на чому я зупинилася, що наступне? А їдемо назад – голова свіжа, 
готова знову до розумового напруження. 

– Чи почуваєтеся щасливою людиною? 
– Ви знаєте, маю дякувати долі: я таки справді щаслива людина. Цьому завдячую 

дуже порядним і доброзичливим людям, які зустрілися на моєму шляху. Це і класний 
керівник Петро Іванович Юрченко, і київський професор Ілля Корнійович Кучеренко, і 
Григорій Андрійович В’язовський. Я щаслива, що мене прийняв колектив філологічного 
факультету, де я знайшла свою долю: і наукову, і людську. Тому що там працювали люди 
великої душі, такі як Василь Васильович Фащенко, Іван Михайлович Дузь, Арнольд 
Олексійович Слюсар. Це були корифеї, справжні вчені. І вони були моїми порадниками і 
колегами. Уявіть собі: коли закінчився термін перебування на посаді декана Слюсаря і 
колектив обрав мене, то Арнольд Олексійович першим підійшов і сказав: «Я завжди і в 
усьому буду вас підтримувати». Він був дуже непоступливою людиною. Якісь дрібні 
прорахунки ніколи не пробачав, а в серйозних, принципових справах завжди підтримував. 
Це можна забути? Це не можна забути!.. 

– Нонно Михайлівно, чи склалися у вас життєві принципи, якими ви хотіли б 
поділитися з іншими? 

– Важко сформулювати те, що не піддається формулюванню. Я ніколи не мала 
програми свого життя і своєї поведінки. Коли ти перебуваєш у певному середовищі, то 
маєш реагувати на ту чи іншу ситуацію, і вона сама підкаже тобі, як повестися. Тобто, слід 
бути завжди самим собою. Я думаю, що доля не любить, коли з нею лукавлять. 

 
Розмову вів Валентин Щегленко. 

 
Зі статті кандидата філологічних наук Василя Полтавчука «Долетворний 

шлях професора Н. М. Шляхової»: 
 
«Студії психології творчості в той час суттєво ускладнювались не тільки слабкою 

дослідженістю проблем, але й тим, що в філософії та психології (саме ці науки, нарівні з 
літературознавством, були базовими для зазначеного напряму) особливо тиранічно 
панувала соціологічна догматика. Звертаючись до вивчення цих проблем, дослідник 
свідомо наражався на небезпеку погромної критики з боку ревнителів ідеологічної 
непорочності «з відомства» не тільки літературознавства, але й філософії та психології. Ця 
небезпека не була примарною: успішно захистивши дисертацію у 1967 р., 
Г. А. В’язовський три роки після цього чекав на присудження йому докторського ступеня 
ВАК СРСР. Маючи перед собою такий приклад, молодий науковець навряд чи легко міг 
зважитись на дослідження цієї проблематики, але Н. М. Шляхова звертається саме до неї. 
Без відриву від викладацької роботи наполегливо працює і в 1971 р. успішно захищає 
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кандидатську дисертацію «Емоції в творчому процесі письменника і художньому творі (У 
творчій лабораторії О. Кобилянської, В. Стефаника, О. Довженка, О. Гончара)». 

Колектив «Чорноморських новин» вітає Нонну Михайлівну шляхову з гарним 
ювілеєм. здоров’я і всіляких гараздів! 

 
// Чорноморські новини. – 2013. – 28 вересня (№ 77). – С. 2. 

 
Образ Одеси в слов’янських літературах 

 
Перша міжнародна наукова конференція «Образ Одеси в слов’янських 

літературах» відбулася в Південній Пальмірі під егідою Міністерства освіти і науки 
України, Одеського національного університету ім. І. І. Мечникова, польського 
Університету з міста Білостока та Одеського літературного музею. 

З привітальним словом виступили професори Наталя Малютіна (ОНУ) та Ярослав 
Лавски (Польща), представники Одеської міськради, ректорату ОНУ імені І. І. Мечникова, 
декан філологічного факультету ОНУ Євген Чорноіваненко, директор Одеського 
літературного музею Тетяна Ліптуга та ін. 

На пленарному засіданні зацікавили доповідь професора Богдана Бурдзея (Торунь, 
Польща) «Одеса у творчості польських письменників 1794-1914 років» і професора Марії 
Литовської (Єкатеринбург, Росія) «Дві Одеси Валентина Катаєва». 

Кишинівська письменниця Ніколета Єсіненцу подала твір у вигляді своєрідного 
репортажу з подорожі до Одеси та спогади свого дитинства. Авторка вдало змалювала 
свій досвід сприйняття зміни історичного часу, набутий після розпаду Радянського Союзу. 

Цікавою була доповідь «Голлівуд на березі Чорного моря» в інтерпретації митців 
епохи розстріляного Відродження» доцента ОНУ Валентини Саєнко. У ній 
обгрунтовується сенс метафорично сформульованої аналогії Одеси як кінематографічної 
столиці й духовного центру. 

«Образ Одеси в автобіографічній прозі Паустовського: міфологія, документ, утопія 
(погляд з позицій антропології літератури)» – доповідь, з якою виступила професор 
Наталя Полтавцева з Москви. Вона висвітлила в ній місце спеціальних досліджень, 
причини їх сучасної пріоритетності й актуальності; образ простору як міфологічний 
«геній місця»; романтизація та «епізація» в прозі К. Паустовського «Повість про життя»; 
зв’язок образу Одеси з входженням у професійне письменницьке коло. 

Олена Яворська з Одеси також у своїй доповіді «Реальність та вигадка в 
автобіографічних книгах К. Паустовського «Початок невідомого століття» і «Час великих 
очікувань» досліджує розбіжності тексту автобіографічних повістей автора з його 
реальною біографією та історичними подіями – приїзд до Одеси, «мирне повстання», 
порівняння тексту першої публікації в журналі «Октябрь» з наступними виданнями. 

«Образ Одеси в українській історичній романістиці» – доповідь, запропонована 
доцентом ОНУ Василем Полтавчуком. У ній підкреслено прямий зв’язок між біографією 
художнього образу Одеси й науковими концепціями історії міста: визначення віку Одеси, 
що безпосередньо впливає на визначення кола творів і хронологічно деформує сприйняття 
читачів про наявний образ нашої «Перлини над морем», проаналізовано авторські 
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концепції образу Одеси, засоби їх втілення, відзначено традиційне й полемічне у 
романних версіях письменників. 

Професор Тадеуш Сухарски (Слупськ, Польща) у своєму дослідженні «Одеса у 
творчій візії Я. Івашкевича» розповів про візит одного з видатних польських письменників 
XX ст. до Одеси влітку 1918 року. Цей приїзд був зумовлений бажанням зустрітися з 
композитором карлом. Як родичі вони планували разом створити оперу «Король Роджер». 
Під час перебування Івашкевича Одеса потрапила під німецьку окупацію. Ці події 
письменник відобразив у «Книзі моїх спогадів» та «Зустрічі з Шимановським», але також 
до цієї теми митець повертається й через тридцять років у епопеї «Слава і честь», де 
змальовує Одесу в ключові моменти історії, починаючи з 1914р. 

З доповіддю «Одеса Генріха Сенкевича» виступила професор Іоланта Штахельска 
(Білосток, Польща). У ній йдеться про те, що Генріх Сенкевич відвідав Одесу з метою 
освідчення Марії Романовській, прийомній дочці Олени та Костянтина Володюковичів. 
Подружжя взяло шлюб з великою помпезністю, але, на жаль, він розпався з гучним 
скандалом і залишив глибоку травму в серці письменника. Про перебування Сенкевича 
залишилися лише крихти згадок на цю тему. 

Про короткий київський період і, третій, одеський, який став добою невизнання й 
прикрого вимушеного застою, зумовленого брутальною критикою та переслідуванням 
провідного художника свого часу, одного з засновників Академії мистецтв України 
Михайла Жука, розповів професор Ярослав Поліщук з Києва. 

Професор Тетяна Мейзерська проаналізувала образ Одеси у творчості двох 
письменницьких когорт: Є. Бандуренка, В. Гетьмана, І. Рядченка, Г. Поженяна, 
В. Домрина тощо та В. Мороза, П. Осадчука, Б. Нечерди, С. Конака, О. Шеренгового, 
Д. Шупти, відповідно розрізняючи проблемно-тематичні поля й художню стилістику. 

Оригінальною була доповідь доцента ОНУ Надії Сподарець «Одеський топос у 
дослідженнях краєзнавців». У ній з’ясовується, шо на початку третього тисячоліття ми є 
свідками формування не тільки нових типологічних якостей літератури, але й стаємо 
причетними до розробки нових дослідницьких стратегій і тактик, обумовлених зміною 
характеру відносин літератури і життєвої реальності. Основою для таких практик є історія 
Одеси взагалі та одеський текст, сформований літературними творами, моделюючими 
історично і ментально обумовлені картини одеського світу. Доцент доходить висновків, 
шо автори схильні до ідентифікації літературного профілю Одеси в типологічному 
форматі. 

Не менш цікавими були й доповіді на секційних засіданнях: «Літературні образи 
Одеси в слов’янському письменстві», «Образ Одеси в уяві подорожуючих: тексти і 
контексти» та «Культурологічні міфи Одеси – Одеса як культурний палімпсест». 

У доповідях професора ОНУ Валентини Мусій «Сторінки літературного життя 
Одеси першої половини XIX ст.», «Адам Міцкевич – одеський імпровізатор?» – доктора 
Малгожати Бурти (Вседельце, Польща) йдеться про те, що записи слухачів одеських 
виступів Міцкевича не відомі дослідникам, немає навіть певності, що вони існували. 

Магістр ОНУ Катерина Степанець розглянула той період з життя Лесі Українки, 
який вона провела в Одесі, лікуючись від тяжкої хвороби. 

Доцент ОНУ Людмила Мостова у доповіді «Одеський мотив у сценічній долі 
Марка Кропивницького» наголосила: Марко Кропивницький в Одесі – важлива частина 



458 

 

 

великої історії становлення українського театру. Знаковими стали слова корифея: «Одеса 
– місто моєї молодості». 

Доцент ОНУ Олена Ткачук у доповіді «Одеса в житті і творчості українських 
прозаїків XIX ст.» розглянула низку аспектів проблеми «Одеса і українські письменники», 
де передовсім йдеться про те, що Т. Шевченко, М. Гоголь, І. Нечуй-Левицький, 
М. Коцюбинський так чи інакше були зв’язані з нашим містом: приїздили сюди, 
лікувалися, відпочивали і, звичайно, відобразили Одесу у своїх творах. 

Доцент Галина Білик з Полтави висвітлила поетичну мариністику українських 
класиків – М. Зерова, М. Драй-Хмари, М. Рильського, П. Филиповича, Ю. Клена, а 
старший викладач ОНУ Ольга Беньковська виголосила доповідь «Рецепція Одеси в 
творчості О. Пушкіна та І. Буніна». 

Професор Фелікс Томашевски – доповідь «Ісаак Бабель в листах Густава Херлінга-
Грудзінського», наголосив, що ці майстри писали мемуари, в яких не оминули Одеси. 

Лілія Мельниченко (Одеса) виступила з доповіддю «Образ Одеси у творчості В. 
Висоцького». Вона наголосила, що крім створених пісень про Одесу для фільмів, В. 
Висоцький виступав і як сценарист, працюючи у співавторстві над сценаріями фільмів, 
присвячених Одесі. 

Також цікавими були доповіді професора Олени Войцевої (Одеса) «Концепт моря в 
ліриці Івана Рядченка» і доцента ОНУ Ольги Казанової «Художні особливості 
світовідчуття одесита в ліриці Івана Рядченка». 

Доцент ОНУ Любов Ісаєнко в доповіді «Від топосу до образу Одеси в поезії 
Д. Шупти» розглянула проблему художньої образності у ліриці. Об’єктом дослідження 
стала презентована на конференції збірка лірики Дмитра Шупти «Око Курячого Бога». 

Доцент Південноукраїнського педагогічного університету ім. К. Д. Ушинського 
Володимир Сподарець запропонував також доповідь, присвячену творчості цього поета, 
«Духовний модус художнього світу Дмитра Шупти». Наголошується одна з 
найболючіших для лікаря й поета тем: «Рідна мова – чинник здоров’я нації» 

Особливе зацікавлення викликали доповіді: «Творчі подорожі до Одеси за лекціями 
Станіслава Пшибишевського» професора Ханни Ратушної (Торунь, Польща), 
«Прогулянка Одесою: семантика і прагматика» на матеріалі фільмів Кіри Муратової, 
виголошеної Лілією Немченко (Єкатеринбург, Росія), «Метелики зупинок Міцкевича: 
міркування у день від’їзду» професора Гражини Томашевски (Гданськ, Польща), «Одеса і 
бунт потьомкінців...» професора Ельжбети Фліс-Черняк (Люблін, Польща), «Одеса у 
фотографії. Очима архітектора» магістра Мартіна Пільха (Гданськ, Польща), «Від 
захоплення до політики...» професора Даніеля Калиновського (Слупськ, Польща), 
«Лінгвокреативність мовлення одеситів» доцента Вікторії Горбань (Одеса), «Спогади 
одесита 1894-1916 років Євгена Янішевського» професора Мирослави Олдаковскої-
Куфель (Краків, Польща), «Образ культурного простору міста у публіцистичних працях 
одеського письменства початку XX ст.» кандидата філологічних наук Ірини Нечиталюк 
(ОНУ) тощо. 

Стендову доповідь «Заздравный кубок Одессы – Айвазовскому» професора 
Валентини Науменко з Москви представила аспірантка ОНУ Ганна Костенко. 
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«Одеса в драмі Тадеуша Міціньскі «Князь Потьомкін» – такою була доповідь 
магістра Олени Нєлєпко (Гродно, Білорусь), в якій подається образ мешканців Одеси, 
охопленої стихією кривавого революційного бунту. 

Доцент Агнешка Бук (Жешув, Польща) у доповіді «Сфери рецепції топосу Одеси в 
Німецькій колективній свідомості» показує, що Одеса – це місто з таким статусом, що 
воно змогло розробити власний топос та які сфери топосу Одеси актуальні для німецької 
колективної свідомості. 

У доповіді Олени Налбантової (Велико-Тирново, Болгарія) «Одеса і тема 
відчуження в Болгарській літературі від 40-х до 80-х років XIX ст.» показано час, в якому 
вперше в болгарській літературі створювалися поетичні та прозові твори болгарськими 
письменниками, що навчалися в Одесі. 

«Від моря до моря. Кашубські культурні мандрівки до Чорного моря» – доповідь 
професора Аделі Куїк-Калиновски, де повідомляється, що Станіслав Янке першим 
переклав кашубською «Кримські сонети» Адама Міцкевича тощо. 

Доцент ОНУ, завідувач кафедри української літератури Оксана Шупта-Вязовська в 
доповіді «Одеса на перехресті міфів: «Танжер» Івана Козленка» проаналізувала художню 
версію «одеського міфу», сформульованого в романі «Танжер». 

«Образ Одеси у віршах на мольберті (поетичний погляд художників другої хвилі 
одеського авангарду)» – доповідь професора ОНУ Наталі Малютіної розглядає поетичну 
творчість одеських художників. 

 
Дмитро Щепій 

// Думська площа. – 2013. – 4 жовтня (№ 37). – С. 5. 
 

Одесский университет получит 2,5 миллиона на исследования 
 

Одесский национальный университет им. И. И. Мечникова получит из 
госбюджета 2,5 млн. грн на проведение биологических исследований. Центр 
биотехнологий должен будет разработать способ переработки отходов горной 
промышленности и теплоэнергетики с помощью микроорганизмов. 

В ходе тендера одесситы опередили коллег из Донецка и Мелитополя, предложив 
заказчику (государству) наиболее привлекательные условия, передает «Думская». 

Одесским ученым предстоит выделить, исследовать и осуществить селекцию 
штаммов особых хемолитотрофных бактерий, которые получают энергию для роста за 
счет окисления сульфидов металлов. Кроме того, будет разработана технология 
промышленного применения этих микроорганизмов, которая позволит выделять из 
отвалов и терриконов редкие металлы, такие, как галлий и германий, а также 
обезвреживать отходы угольных шахт и золу тепловых электростанций, чтобы в 
дальнейшем использовать их для изготовления строительных материалов. 

 
// Вечерняя Одесса. – 2013. – 10 сентября (№ 133). – С. 1. 

 
«Образ Одеси в слов’янських літературах» 
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Перша міжнародна наукова конференція з такою назвою відбулася недавно в 
нашому місті. Її організаторами виступили Міністерство освіти й науки України, 
Одеський національний університет ім. І. І. Мечникова, його філологічний факультет та 
кафедра української літератури, філологічний факультет та кафедра філологічних 
досліджень Захід-Схід університету м. Білосток (Польща) та Одеський літературний 
музей, де, власне, й проходив цей форум. 

Якщо заглибитися у підтекст цієї, без сумніву, непересічної події, то можна 
сказати, що нею жила вся Одеса, адже господарі подбали про те, щоб численні гості з усієї 
України та зарубіжжя побачили красу нашого міста, його визначні місця, відвідали музеї, 
картинні галереї, оперний театр тощо і склали щонайкраще враження про Одесу та 
одеситів. 

Сама конференція, як уже мовилося, проходила в Літературному музеї – одній з 
перлин причорноморського міста. Головували на ній професор ОНУ ім. І. І.Мечникова 
Наталя Малютіна та гість із Польщі професор Ярослав Лавський. 

Який же він, образ Одеси, у слов’янських літературах? 
Про Одесу у творчості польських письменників 1794-1914 років говорив на 

пленарному засіданні професор Богдан Бурдзей (Торунь, Польща). Професор Марія 
Литовська (Єкатеринбург, Росія) виголосила доповідь «Дві Одеси Валентина Катаєва». 
Вона, зокрема, звернула увагу на те, що образ будь-якого міста до певної міри 
обумовлений тим, як автор визначає якість місця свого біографічного перебування, тобто 
місто стає своєрідним репрезентантом географічного виміру біографії автора. Одеса в 
творчості Валентина Катаєва посідає особливе місце, будучи місцем дії, бо згадується чи 
не в усіх текстах письменника. Біографічно обумовлена поляризація образу «Міста трьох 
маяків» як, з одного боку, «підліткового раю», а з іншого – «сновидіння кошмару»; як 
центру півдня, що протиставляється центру півночі – Москві; як місця екзотичного, що 
вимагає постійного письменницького зусилля щодо перетворення його на простір, який 
заслуговує опису, або ж самодостатнього, такого, що не потребує сильних художніх 
засобів. На перетині цих тенденцій формується своєрідний тип патріота Одеси й 
«одеського чепуруна», який В. Катаєв підтримував усе життя. 

«Одеса у сприйнятті репортерів. Одеса-трансфер. Репортажі з-над Чорного моря» – 
так називалася доповідь професора Єви Навроцької й доктора Магдалени Городецької 
(Гданськ, Польща), в якій науковці проаналізували два тексти – «Вічний шлях» Карла 
Гоусса та «Одеса-трансфер» Ніколети Єсіненцу. Вчені розглядають питання композиції та 
жанру цих творів, які побудовані за схемою прогулянки містом. Так, кишинівська 
письменниця Ніколета Єсіненцу подає твір у вигляді своєрідного репортажу з подорожі до 
Одеси та спогади свого дитинства. Авторка вдало змальовує свій досвід сприйняття зміни 
історичного часу, набутий після розпаду Радянського Союзу. 

Цікавою була доповідь «Голлівуд на березі Чорного моря» в інтерпретації митців 
епохи «Розстріляного Відродження» доцента ОНУ ім. І. І. Мечникова Валентини Саєнко, 
в якій обґрунтовується сенс метафорично сформульованої аналогії Одеси як 
кінематографічної столиці і духовного центру (одного серед трьох: Харків, Київ, Одеса) у 
20-х роках ХХ ст. з «Голлівудом на березі Чорного моря» – топосом й образом, що 
втілював широкий спектр культурного і національного відродження не тільки Півдня, але 
й усієї України. 
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«Образ Одеси в автобіографічній прозі Паустовського: міфологія, документ, утопія 
(погляд з позицій антропології літератури)» – з доповіддю на цю тему виступила професор 
Наталя Полтавцева (Москва, Росія). Коло питань, які вона висвітлила, – образ простору як 
міфологічний «геній місця»; романтизація та «епізація» в творі К. Паустовського «Повість 
про життя»; зв’язок образу Одеси з входженням у професійне письменницьке коло тощо. 

Олена Яворська (Одеса, Україна) у доповіді «Реальність та вигадка в 
автобіографічних книгах К. Паустовського «Початок невідомого століття» і «Час великих 
очікувань» дослідила розбіжності тексту автобіографічних повістей автора з його 
реальною біографією та історичними подіями: приїзд до Одеси, «мирне повстання», 
робота в Опродкомгубі; порівняла текст першої публікації в журналі «Октябрь» з 
наступними виданнями. 

«Образ Одеси в українській історичній романістиці» – таку тему запропонував 
науковому загалу доцент ОНУ ім. І. І. Мечникова Василь Полтавчук. Дослідник, зокрема, 
підкреслив прямий зв’язок між біографією художнього образу Одеси і науковими 
концепціями історії міста: визначення віку Одеси (котрій – понад 600 років!), що 
безпосередньо впливає на визначення кола творів і хронологічно віроломно деформує 
сприйняття читачів про наявний образ нашої «перлини над морем», проаналізував 
авторські концепції образу Одеси, засоби їх втілення, відзначив традиційне і полемічне у 
романних версіях письменників. 

Прикувала до себе увагу доповідь професора Тадеуша Сухарського (Слупськ, 
Польща) «Одеса у творчій візії Я. Івашкевича». Ярослав Івашкевич, один з видатних 
польських письменників ХХ ст., народився й виріс в Україні, провівши тут понад два 
десятиліття, навчався у Єлисаветграді та Києві. Майбутній митець відвідав багато 
українських міст, працюючи вчителем дітей маєткового дворянства. По-іншому вразив 
його візит до Одеси влітку 1918 року. Цей приїзд був зумовлений бажанням зустрітися з 
композитором Карлом Шимановським (також уродженцем України). Як родичі вони 
планували разом створити оперу «Король Роджер». Польський музикант мешкав на віллі 
Давидових на Середньому Фонтані, на березі Чорного моря. Під час перебування 
Я. Івашкевича Одеса потрапила під німецьку окупацію. Ці події письменник відобразив у 
«Книзі моїх спогадів» і в «Зустрічах з Шимановським». Утім, до цієї теми він повертався і 
через тридцять років в епопеї «Слава і честь» (1956-1962), де змалював Одесу в ключові 
моменти історії, починаючи з 1914-го. Закінчується роман зображенням другої половини 
1930-х, часами сталінського терору. 

З доповіддю «Одеса Генріха Сенкевича» виступила професор Іоланта Штахельська 
(Білосток, Польща). Вона розповіла, що на рубежі 1892-1893 років Генріх Сенкевич 
відвідав Одесу з метою освідчення Марії Романовській, прийомній дочці Олени та 
Костянтина Володюковичів. Подружжя взяло шлюб з великою помпезністю, але, на жаль, 
він розпався з гучним скандалом і залишив глибоку травму в серці письменника. Про 
перебування Сенкевича залишилися лише крихти згадок на цю тему. Одеса – утаємничене 
місто на Чорному морі в життєпису найвідомішого в сучасній Україні польського 
письменника. 

«Краків–Чернігів–Одеса. Контроверсії долі Михайла Жука на тлі культурної історії 
ХX ст.» – така доповідь професора Ярослава Поліщука (Київ, Україна). Михайло Жук 
(1883-1964) – провідний художник свого часу, один із засновників Академії мистецтв 
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України. Маючи щедрий і багатогранний талант, виявив себе також в інших царинах – 
поезії, прозі, критиці, мемуаристиці. Життєвий і творчий шлях митця виявився 
надзвичайно складним. Краків та навчання в Академії мистецтв на початку ХХ ст. стали 
для нього добротною школою майстерності, становлення індивідуального таланту. 
Короткий київський період (1916-1919) і третій, одеський, – добою невизнання й прикрого 
вимушеного застою, зумовленого брутальною критикою та переслідуванням 
представниками влади. В Одесі потужний талант визначного митця розмивався, як і саме 
місто в радянські часи було провінціалізоване порівняно з його дореволюційним статусом 
у культурі. 

Професор Тетяна Мейзерська (Київ, Україна) у доповіді «Топос міста в поезії 
одеських «шістдесятників» проаналізувала образ Одеси у творчості двох письменницьких 
когорт: Є. Бандуренка, В. Гетьмана, І. Рядченка, Г. Поженяна, В. Домрина та інших і 
В. Мороза, П. Осадчука, Б. Нечерди, С. Конака, О. Шеренгового, Д. Шупти, відповідно 
розрізняючи проблемно-тематичні поля і художню стилістику. Звернено увагу на 
природні (море, лиман, степ, рослинність), культурно-цивілізаційні (порт, гавань, 
«Привоз», парки і сквери, фонтани, театри, пам’ятні місця) та екзистенційні топоси 
(простір, пам’ять, час). 

Професор Марія Ольшевська (Варшава, Польща) прочитала доповідь «Образ Одеси 
в «Славі і хвалі» Ярослава Івашкевича», підкреслюючи, що в першому томі цього твору 
письменник передав атмосферу передвоєнної і передреволюційної Одеси, зробивши її 
тлом для зображення долі своїх героїв. Образи Одеси мають явний автобіографічний 
контекст. Ця, українська за духом, повість Я. Івашкевича може бути інтерпретована як 
літературна біографія письменника, як панорамний портрет покоління й образ світу, що 
відійшов у далеке минуле й залишився в художній уяві. 

Про одеський топос у дослідженнях краєзнавців говорила доцент ОНУ 
ім. І. І. Мечникова Надія Сподарець. 

Не менш цікаві виступи прозвучали й на секційних засіданнях (а працювали такі 
секції: «Літературні образи Одеси в слов’янському письменстві», «Образ Одеси в уяві 
подорожуючих: тексти і контексти» та «Культурологічні міфи Одеси – Одеса як 
культурний палімпсест»). Як-от доповідь професора ОНУ Валентини Мусій «Сторінки 
літературного життя Одеси першої половини ХІХ ст.», доктора Малгожата Бурта 
(Вседельце, Польща) «Адам Міцкевич – одеський імпровізатор?». 

Магістр ОНУ ім. І. І. Мечникова Катерина Степанець у своєму виступі «Одеса в 
спогадах Лесі Українки» розглянула той період життя поетеси, який вона провела в 
нашому місті, лікуючись від тяжкої хвороби. В автобіографічному циклі поезій «Подорож 
до моря», своєрідному ліричному щоденнику, Леся Українка висловила свої враження, 
спостереження з інтимними переживаннями, отримані від перебування в південному місті 
України. Спогади поетеси про Одесу є і в її епістолярній спадщині (зокрема в листах до 
родини Комарових). 

Доцент ОНУ ім. І. І. Мечникова Людмила Мостова у доповіді «Одеський мотив у 
сценічній долі Марка Кропивницького» стверджує: Марко Кропивницький в Одесі – 
важлива частина великої історії становлення українського театру. Знаковими стали слова 
корифея: «Одеса – місто моєї молодості». Саме з цим містом пов’язані найкращі сторінки 
акторського життя, зустрічі, розчарування, тріумфи, що його супроводжували. Тут він не 
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раз гастролював, святкував 25-річчя артистичної діяльності, тут відбувалися й останні 
виступи актора. 

Доповідь професора Тетяни Свербілової (Київ, Україна) «Одеський текст у 
творчості І. Микитенка: повість «Уркагани» (1928) і п’єса «Кадри» («Світіть нам, зорі!») 
(1930)» розкрила вкрай суперечливі сучасні оцінки особистості та творчості українського 
радянського драматурга 1920-1930-х років Івана Микитенка, початок літературної 
творчості якого пов’язаний з Одесою. До одеського тексту письменник повертався й 
пізніше – у п’єсі «Кадри» («Світіть нам, зорі!»), де автобіографічні факти навчання в 
Одеському медичному інституті узагальнюються у грандіозній картині ледь не 
військового штурму вищої освіти людьми, які часто-густо не мали середньої освіти. 
Повість «Вуркагани», колись улюблена читачами, неодноразово перекладена, а нині 
недооцінена й забута, торкається тем, що стали надзвичайно популярними в мистецтві ХХ 
ст., а саме самотності художника як «іншого», не такого, як усі, божевілля як розплати за 
творчий дар, трагічної відчуженості, неможливості фізичного виживання людини у 
прагматичному жорстокому суспільстві, трагедії творчої особистості, яка з народження не 
схожа на інших. Повість Івана Микитенка передусім цікава як унікальна спроба 
історичного топоекфразису одеського тексту, вона подає незабутню історичну топографію 
південного міста, що стає повноцінним персонажем цього наративу. 

Творчості цього письменника присвятила своє дослідження і доцент Людмила 
Скорина (Черкаси) – «Одеса як «текст» у творчості Івана Микитенка». Напрямки її 
розвідки – специфіка відображення одеського топосу, моделювання образу одесита, мовна 
стихія міста. 

Доцент ОНУ ім. І. І. Мечникова Олена Ткачук у доповіді «Одеса в житті і творчості 
українських прозаїків ХІХ ст.» зупинилася, передовсім, на постатях Т. Шевченка, 
М. Гоголя, І. Нечуя-Левицького, М. Коцюбинського, які так чи інакше були зв’язані з 
нашим містом: приїздили сюди, лікувалися, відпочивали тут, вели епістолярні діалоги з 
одеситами і, звичайно ж, відобразили Одесу у своїх творах. 

Доцент Галина Білик (Полтава) у доповіді «Образ Чорного моря в поезії Миколи 
Зерова» висвітлила поетичну мариністику українських класиків – М. Зерова, М. Драй-
Хмари, М. Рильського, П. Филиповича, Ю. Клена, дослідивши частотність уживання 
образу моря у творах митців, його концептуально-текстове навантаження, 
проаналізувавши засоби авторського конструювання цього традиційного в культурі 
художнього знака. Старший викладач ОНУ Ольга Беньковська виголосила доповідь 
«Рецепція Одеси в творчості О. Пушкіна та І. Буніна». 

Лілія Мельниченко (Одеса) виступила з доповіддю «Образ Одеси у творчості 
В. Висоцького». Володимир Висоцький вперше прибув сюди у 1966-у для зйомок на 
Одеській кіностудії, розпочавши свій «одеський період» тривалістю в чотири роки. Крім 
створених пісень про Одесу для фільмів, В. Висоцький виступав і як сценарист, 
працюючи у співавторстві над сценаріями фільмів, присвячених Одесі. 

Доповіді професора Олени Войцевої (Одеса) «Концепт моря в ліриці Івана 
Рядченка» і доцента ОНУ Ольги Казанової «Художні особливості світовідчуття одесита в 
ліриці Івана Рядченка» заторкнули питання лінгвоконцептологічного дослідження 
номінативного поля концепту «море» в художній картині світу поета та основні мотиви 
поезій, пов’язані із баченням і своєрідним сприйняттям рідного міста. 
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Доцент ОНУ Любов Ісаєнко в доповіді «Від топосу до образу Одеси в поезії 
Д. Шупти» розглянула проблему художньої образності у ліриці. Зокрема, йшлося про 
зв’язок зображення в окремому вірші, творчості поета реального топосу (у даному 
випадку топосу Одеси) з точкою зору автора, авторською манерою письма. Науковець 
наголосила на тому, що зв’язок першого типу дозволяє розкрити концептуальні, 
ідеологічні вектори художнього світу автора, другого – особливості форм ліричного 
світобачення. Об’єктом дослідження стала презентована на конференції збірка лірики 
Дмитра Шупти «Око Курячого Бога». 

Доцент Південноукраїнського національного педагогічного університету 
ім. К. Д. Ушинського Володимир Сподарець також запропонував доповідь, присвячену 
цьому поету, – «Духовний модус художнього світу Дмитра Шупти», творчість якого за 
логікою й духом належить до напряму, названого в українській літературі 
шістдесятництвом. Учений досліджує осібну прикметність поетового мистецького 
прямування, акцентує жанрову своєрідність, історизм, філософічність, сміхову культуру 
вірша. Наголошується одна з найболючіших для лікаря і поета Шупти тема: «Рідна мова – 
чинник здоров’я нації». 

Викликали зацікавлення доповіді: «Творчі подорожі до Одеси за лекціями 
Станіслава Пшибишевського» професора Ханни Ратушної (Торунь, Польща), 
«Прогулянка Одесою: семантика і прагматика» (на матеріалі фільмів Кіри Муратової) 
Лілії Немченко (Єкатеринбург, Росія), «Метелики зупинок Міцкевича: міркування у день 
від’їзду» професора Гражини Томашевської (Гданськ, Польща), «Одеса і бунт 
потьомкінців…» професора Ельжбети Фліс-Черняк (Люблін, Польща), «Одеса в 
фотографії. Очима архітектора» магістра Мартіна Пільха (Гданськ, Польща), «Від 
захоплення до політики…» професора Даніеля Калиновського (Слупськ, Польща), 
«Лінгвокреативність мовлення одеситів» доцента Вікторії Горбань (Одеса), «Спогади 
одесита 1894-1916 років Євгена Янішевського» професора Мирослави Олдаковської-
Куфель (Краків, Польща), «Образ культурного простору міста у публіцистичних працях 
одеського письменства початку ХХ ст.» кандидата філологічних наук Ірини Нечиталюк 
(ОНУ) та ін. 

Доцент Агнешка Бук (Жешув, Польща) в доповіді «Сфери рецепції топосу Одеси в 
німецькій колективній свідомості» довела, що Одеса – місто з таким статусом, що воно 
змогло розробити власний топос, та проаналізувала сфери топосу Одеси, актуальні для 
німецької колективної свідомості. 

Олена Налбантова (Велико-Тирново, Болгарія) в доповіді «Одеса і тема відчуження 
в болгарській літературі від 40-х до 80-х років ХІХ ст.» показала час, у якому вперше в 
болгарській літературі створювалися поетичні та прозові твори болгарськими 
письменниками, що навчалися в Одесі. 

«Від моря до моря. Кашубські культурні мандрівки до Чорного моря» – доповідь 
професора Аделі Куїк-Калиновської, де повідомляється, що Станіслав Янке першим 
переклав кашубською «Кримські сонети» Адама Міцкевича тощо. 

Доцент ОНУ, завідуюча кафедрою української літератури Оксана Шупта-
В’язовська в доповіді «Одеса на перехресті міфів: «Танжер» Івана Козленка» 
проаналізувала художню версію «одеського міфу», сформульовану в романі «Танжер», де, 
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з’ясовуючи художню ідеологію твору, зупинилася на зіставленні «українського», 
«єврейсько-російськомовного» та «імперського» міфів Одеси. 

«Образ Одеси у віршах на мольберті (поетичний погляд художників другої хвилі 
одеського авангарду)». У доповіді під такою назвою професор ОНУ Наталя Малютіна 
розглядає поетичну творчість одеських художників, у якій привертає увагу поетичний 
ексфразис художників, засоби вербально-візуальної образності, просякнуті «духом 
Одеси», доходить висновку, що художник текстуалізує зоровий образ, часто зберігаючи 
його пластичні характеристики, живе наповнення. 

Насамкінець зазначимо, що Перша міжнародна наукова конференція «Образ Одеси 
в слов’янських літературах» вдалася як важлива подія в культурному й науковому житті 
не тільки Одеси, а й України і Європи. 

 
Дмитро Щепій 

// Чорноморські новини. – 2013. – 10-12 жовтня (№ 80/81). – С. 7. 
 

Праздник с легкой грустью 
 

Торжественный прием в честь 64-ой годовщины образования КНР состоялся 30 
сентября в Генеральном консульстве КНР в Одессе. На нем присутствовали народный 
депутат Украины Сергей Гриневецкий, глава представительства МИД Украины в 
Одесской области Константин Ржепишевский, заместитель губернатора области Петр 
Хлыцов, заместитель председателя областного совета Алексей Гончаренко, мэр Одессы 
Алексей Костусев, мэр Южного Владимир Новацкий, ректоры вузов – Ирина Морозова 
(ОНМУ), Игорь Коваль (ОНУ им. И. И. Мечникова), Николай Ижа (ОРИГУ НАГУ при 
Президенте Украины). 

За годы своего развития Китай добился очень многого: на его долю приходится 
пятая часть мировой экономики. Объем инвестиций за рубеж достиг 500 миллиардов 
долларов. До 2020 года руководством страны поставлена стратегическая задача вдвое 
увеличить ВВП и доходы на душу населения.  

Генеральный консул КНР в Одессе госпожа У Сяоин поблагодарила 
представителей власти за понимание и поддержку, благодаря которым удалось многое 
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сделать. Так, открылся китайский культурный центр в ОНУ им. И. И. Мечникова, была 
создана Ассоциация китайских студентов Одессы, делегации предпринимателей и ученых 
с обеих сторон посетили дружественные страны, в нашем городе проходили выставки 
работ китайских художников и фотографов. 

С грустью госпожа У Сяоин сообщила о том, что в ноябре она возвращается в 
Китай для продолжения работы там. Но уверена в успешном продолжении начатого 
диалога между регионами Китая и Одессой. 

От имени председателя областного совета его заместитель Алексей Гончаренко 
зачитал Почетный адрес.  

– Бурный рост экономики КНР поражает воображение, – отметил Алексей 
Алексеевич. – На протяжении многих столетий Китай оставался первой экономикой мира. 
И сегодня по сути лишь возвращает себе утраченные позиции. 

Символично, что празднование Дня образования КНР совпадает с празднованием у 
нас Дня Веры, Надежды, Любови и матери их Софии. Работа госпожи У Сяоин в нашем 
городе всегда базировалась на ее мудром отношении к жизни, на вере и любви к людям, 
надежде на их лучшее будущее. Она внесла большой вклад в современную историю 
Одессы. 

Константин Ржепишевский коснулся важности вопросов стратегического 
партнерства между Украиной и Китаем. Выразил уверенность, что масштабы инвестиций 
из КНР в самом ближайшем будущем почувствуют не только в Одессе, но и в Украине в 
целом. Он отметил активную позицию Генерального консула КНР как члена Одесского 
дипломатического клуба. И честно признался:  

– Хотел бы, чтобы госпожа У Сяоин все-таки осталась работать в Одессе. 
Думаю, что с Константином Ивановичем согласились все присутствующие в зале. 

Потому что госпожа У Сяоин – хрупкая женщина, по характеру и деятельности натуры 
очень напоминающая легендарную Александру Коллонтай, еще и близкий по своему 
менталитету нам, одесситам, человек. Больше всего она любит проекты, объединяющие 
людей из разных политико-экономических систем и культур, дающие им возможность 
открыть новые горизонты знаний. Конечно, как опытный дипломат и мудрый человек, она 
очень нужна сегодня своей Родине. Но все-таки хочется надеяться (или чуть-чуть 
помечтать), что ради Одессы, города, который известен во всем мире, госпожу У Сяоин 
оставят у нас. 

 
Светлана Комисаренко 

// Одесские известия. – 2013. – 5 октября (№ 109). – С. 3. 

 
Интересная конференция 

 
В Одесском национальном университете имени И. И. Мечникова состоялась 

областная конференция школьников – юных любителей физики и астрономии. 
С приветствием обратились к ребятам декан физического факультета университета 

профессор Ю. Ф. Ваксман и руководители астрономической и физической секций Малой 
академии наук. Затем проводились опыты по различным разделам физики (доцент 
В. Я. Гоцульский – маг и чародей демонстрации опытов). Их было около двадцати. Это 
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опыты по механике, акустике, оптике и электричеству. Некоторые приборы многие из 
ребят видели впервые. Это гироскопы, радиометр, катушка Румкорфа, сегнерово колесо. 
Но были опыты, которые мы можем повторить сами в школьном кабинете физики и даже 
в домашних условиях. Например, реактивный двигатель из пластиковой бутылки, шарики, 
летающие над пылесосной трубой, полоски фольги, притягивающиеся и отталкивающиеся 
в зависимости от направления тока, пробирка, то тонущая, то всплывающая по движению 
руки. И всё это в строгом соответствии с законами науки. 

На факультете мы прослушали лекции о магнитном поле во Вселенной (проф. 
И. Л. Андронов), об исследованиях Марса (доц. В. И. Марсакова), о структуре кластеров в 
воде (мл. науч. сотр. П. В. Махлайчук). На следующий день проводились консультации по 
подготовке научных работ МАН и решению задач повышенной сложности по физике. 

Для меня, как и для многих других школьников, с этой конференции начинается 
сотрудничество с учеными Одесского университета в течение всего учебного года, 
подготовка к ежегодному Всеукраинскому конкурсу-защите научных работ МАН, а также 
к весенней областной конференции школьников на физическом факультете ОНУ. 
Обещают, что весной на этой конференции каждый учащийся сможет рассказать о 
результатах собственных научных исследований. 

Мы благодарны всем, кто организовал эту интересную конференцию для 
школьников и готов работать с нами в дальнейшем. 

 
Инна Подвысоцкая 

Одиннадцатиклассница Каролино-Бугазской школы 
// Вечерняя Одесса. – 2013. – 10 октября (№ 150/151). – С. 4. 

 
Биологи ОНУ научат извлекать металлы из отходов 

 
Технология, разрабатываемая учеными-биологами Одесского национального 

университета имени И. И. Мечникова, позволяет извлекать ценные металлы из отходов  
тепло- и электростанций. 

Об этом корреспонденту «Укринформа» сообщила заведующая лабораторией 
биотехнологического научно-учебного центра ОНУ Ирина Блайда. 

«В Украине накоплено более 25 млрд. тонн экологически опасных отвалов на 
добывающих, обогащающих, перерабатывающих производствах. Наша технология 
позволяет с помощью особых хемолитотрофных бактерий выделить из этих отвалов 
германий, цирконий, бериллий, да еще и в довольно высокой концентрации. При этом 
экологически чистый, безвредный остаток можно использовать, например, в качестве 
стройматериалов после обработки», – сообщила Ирина Блайда. 

По ее словам, технология одесских ученых не имеет украинских аналогов и 
защищена шестью патентами. Публикации об особенностях нового метода бактериальной 
очистки отходов вышли в международных и всеукраинских ВАКовских изданиях. На 
биологические исследования ученые университета получат из государственного бюджета 
2,5 млн. грн. Пилотную обкатку разработки планируется внедрить на центральной 
обогатительной фабрике «Червоноградская» во Львовской области. 
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// Вечерняя Одесса. – 2013. – 15 октября (№ 153). – С. 1. 
 

«Живи, достоинство храня» 
 

Под таким девизом в рамках культурно-просветительского благотворительного 
фестиваля «Золотая осень мира-2013» состоялась встреча члена президиума областного 
Совета мира, лауреата литературной премии им. И. Рядченко Светланы Лукиной со 
студентами-психологами Одесского национального университета им. И. И. Мечникова. 

Речь шла о нравственной природе человека, его высоком назначении, внутренних 
установках и требованиях к поведению в обществе. В качестве примера Светлана 
Павловна привела интересные факты из жизни уже ушедших и ныне здравствующих 
членов областного Совета мира Ивана Гайдаенко, Мурата Базоева, Галины Поливановой, 
архимандрита Тихона, Валентины Лучинкиной, Николая Подоляна. Рефреном в беседе 
звучали произведения мастеров художественного слова Ольги Берггольц, Андрея 
Дементьева, Владимира Солоухина, Рюрика Ивнева, Константина Паустовского. 

 
// Одесские известия. – 2013. – 22 октября (№ 116). – С. 2. 

 

Линуть пісні Піднебесної 
 
Хоч в історії нашого міста не збереглося особливих спогадів про перший період 

активної уваги до китайської культури, який припав на п’ятдесяті роки минулого століття, 
і все ж знаменита пісня того часу «Москва – Пекін» з незабутнім першим рядком 
«Русский с китайцем – братья навек!», напевно, назавжди закарбувалася у пам’яті 
старшого покоління. Тоді, після перемоги комуністичної революції в Китаї в 1949 році й 
утворення КНР, багато тисяч китайських студентів приїхали вчитися в СРСР, зокрема й в 
Одесу, а на прилавках з’явилися яскраві китайські термоси і не менш яскраві літрові 
емальовані кухлі. 

Й ось, через майже 60 років, почався новий період активної присутності в Україні 
та Одесі представників Китаю. Тільки тепер до великої кількості китайських студентів 
додалися ще й бізнесмени з Піднебесної, і все це, ще й з урахуванням тієї величезної ролі, 
яку почав відігравати Китай у світовій економіці, призвело до зростання в Україні, втому 
числі і в нашому місті, непідробних уваги й інтересу до китайської культури. 

Одним з проявів цього інтересу і став перший конкурс китайської пісні на кубок 
Великої стіни, організаторами якого виступили Генеральне консульство КНР в Одесі та 
Китайський культурний центр ОНУ ім. І. І. Мечникова, за сприяння ПНПУ 
ім. К. Д. Ушинського, ОНМА ім. А. В. Нежданової та Асоціації китайських студентів в 
Одесі. У конкурсі взяли участь студенти ПНПУ, ОНУ та ОНМУ, учні курсів 
«Інтерлінгва», першої гімназії і Приморського ліцею. 

Заключний концерт та нагородження переможців першого конкурсу китайської 
пісні в Одесі відбулися 22 жовтня на сцені Українського академічного музично-
драматичного театру ім. В. Василька. Вітаючи учасників конкурсу та переможців, 
Генеральний консул КНР в Одесі У Сяоін щиро подякувала за увагу до китайської 
культури і старання в оволодінні мовою. Вона також висловила сподівання, що конкурс 
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стане традиційним і гармонійно увіллється в культурний простір багатонаціональної 
Одеси, сприяючи зближенню наших народів. У цьому її підтримали у своїх виступах 
директор департаменту з міжнародних зв’язків міськради Світлана Боєва, начальник 
управління культури та туризму міськради Тетяна Маркова, проректор ОНУ 
ім. І. І. Мечникова Сергій Скороход та директор Китайського культурного центру ОНУ 
Чан Біньлін. 

І, як показав заключний концерт, злиття двох культур пройшло цілком органічно. 
Китайські й українські пісні чудово поєднувалися у виступах студентського хору «AVE 
musika» під керуванням Сергія Савенка, народного артиста України Анатолія Дуди, 
солістів Одеського театру опери і балету Катерини Лян і Хе Цзянхуея, лауреата 
міжнародної театральної премії ім. Лео Вітошинського Ірини Красиліної, студентів 
ОНМА ім. А. В. Нежданової Аліни Кожухаренко, Ван Цзябіня, Бай Чуаня і Ван, студенток 
ПНПУ ім. К. Д. Ушинского Чі Ті, Лю Сяозін, Яни Шумило, Наталії Мураткової та Амелії 
Лознякової. А викладач музакадемії Георгій Кожухар виконав на роялі класичний 
китайський твір «Лянджу», який оповідає про трагічну любов, схожу з історією Ромео і 
Джульєтти. 

Переможницями ж конкурсу китайської пісні стали три дівчини. Перше місце і 
кришталевий кубок Великої стіни отримала студентка ПНПУ ім. К. Д. Ушинського Яна 
Шумило. Перемога Поліни Новицької, яка займається в освітньо-культурному центрі 
«Інститут Конфуція» при цьому ж виші, була винагороджена стипендією на річне 
вивчення китайської мови в Китаї. А Луїза Фоміна разом з першим місцем здобула 
стипендію на продовження навчання в освітньо-культурному центрі «Інститут Конфуція» 
в Одесі. 

 
Олег Владимирський 

// Чорноморські новини. – 2013. – 26 жовтня (№ 85). – С. 3. 

 
Робкое очарование 
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На факультете романо-германской филологии Одесского национального 
университета имени И. И. Мечникова открылся Кабинет искусств. Этому событию была 
приурочена персональная выставка Жанны Дрыги – члена молодежного объединения 
областной организации Национального союза художников Украины. 

Жанна Дрыга – выпускница отделения испанской филологии. Она же – выпускница 
художественно-графического факультета ЮНПУ имени К. Д. Ушинского. Как осмелилась 
соединить столь трудные две специальности? И не надорвалась? И успешно закончила два 
вуза? А если добавить еще одесскую художественную школу имени Кириака Костанди, 
где, начиная с шестого класса обыкновенной средней школы, ее учили рисунку, 
живописи, композиции и прочим премудростям рисовального дела? В общем, думаю я, 
перед нами не просто девушка, а какое-то незаурядное явление, потому что так жить, так 
работать да еще и радовать собой окружающих умеют очень немногие. 

Как-то, участвуя в открытии выставки работ Жанны во Всеукраинском болгарском 
культурном центре, я услышала реплику ее преподавателя-искусствоведа: «Да, это школа 
Валентина Филипенко». Я притихла, «игра цветом» и «пятном», характерная для этого 
большого мастера в последние два десятилетия, меня потрясала. Я еще раз посмотрела на 
работы Жанны: наверное, они еще ученические (как говорят многие), наверное, ее поиск 
себя реализуется в разностилевых решениях (как утверждают все те же знатоки), но 
полыхание цветных пятен и размашистая живопись, которая под стать мужчине, делает 
Жанну интересной и не похожей на многих. Ее графика неожиданна и остра. Ее 
коллажные работы меня просто удивляют свежестью решений. Репродукции работ в 
технике батика украшают обложки двух научных сборников, изданных нашей кафедрой. 
А это значит, что я присутствую при рождении большого художественного явления по 
имени «Жанна». Она не надорвалась, не ныла, когда училась у нас на факультете. 
Тоненькая девочка с косичкой и без привычной для одесситок косметики оказалась 
посильнее многих парней. При этом – не утратив обаяния женственности и какого-то 
робкого очарования. 

Она уже участвовала во многих международных и всеукраинских выставках. Даже 
перечисление их названий заставляет вздрогнуть и подтянуться меня, уже очень взрослую 
женщину и профессионала, который нет-нет, да и скажет свое «не успеваю». Так вот, 
работы Жанны присутствовали на выставке автопортрета «Рефлексия» (2009), ей оказался 
близким международный пленэр «Хуст-2010», ее работы взяли на международную 
выставку во Львове «Осенний салон «Высокий замок» (2011). Не устояли и киевляне: в 
2011-2012 годах она выставлялась к памятным и торжественным датам: «Ко Дню 
художника» (Киев); «Ко Дню независимости» (Киев); запомнилась своими работами на 
«Рождественской выставке» (Киев). Был и Днепропетровск, где прозвучало имя Жанны: 
«Чарівні барви Дніпра»; «Жінки-митці». В ее жизни уже более 10 персональных выставок, 
и Жанна часто вспоминает людей, предоставивших ей «стенку» и «пространство» для 
экспозиции. А это Центральная городская библиотека им. И. Я. Франко; Литературно-
мемориальный музей А. С. Пушкина; Всеукраинский болгарский культурный центр; 
Одесская национальная юридическая академия; Южненская муниципальная городская 
галерея; факультет романо-германской филологии ОНУ имени И. И. Мечникова, 
художественная галерея «Сады Победы»; Музей личных коллекций имени А. Блещунова. 
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Итак, День открытия Кабинета искусств в одной из аудиторий на Французском 
бульваре, 24/26. Волнительно и торжественно. При стечении многих официальных лиц, 
тележурналистов и, конечно же, студентов и неожиданных гостей. Проректор 
А. В. Запорожченко говорил о продолжении прекрасной традиции: и в Новороссийском 
университете существовал подобный кабинет, в котором учили постигать прекрасное. 

Л. Н. Голубенко, декан факультета, очень эмоционально старается рассказать о той 
радости, которую испытала она, осмотрев экспозицию. Конечно, волнуюсь и я, потому что 
право на открытие такого кабинета отвоевывалось трудно. И потому, что помещений нет, 
и потому, что материальная сторона вопроса, как всегда, гвоздем по сердцу, и еще потому, 
что «ну, где же взять силы?» Но университет должен жить, учить и строить. В первую 
очередь, просветленные души интеллектуалов – тех, кто составит гордость и радость 
нашего города и страны. И вторили моим мыслям открытые молодые лица наших 
студентов, и улыбались мои коллеги, и, выступая, находили красивые слова напутствия 
мои бывшие аспиранты, а теперь – молодые мои коллеги. Пусть живет хорошее дело и 
светлеют лица тех, кто придет к нам. 

 
Валентина Силантьева 

// Одесские известия. – 2013. – 7 ноября (№ 123). – С. 7. 

 
Овідіопольська ескадра 

 
У безцінному надбанні нашого краю – Воронцовському фонді Наукової бібліотеки 

Одеського національного університету ім. І. І. Мечникова – мою увагу привернуло 
видання 1800 року «Собрание морских журналов или ежедневных записок, содержащих в 
себе плавания флотов, эскадр и судов Российских, начиная с 1797 года…» за авторства 
віце-адмірала Олександра Шишкова. 

Зокрема, у цій книзі містяться матеріали, яких зовсім нема у нещодавно 
опублікованому узагальненому виданні «Овідіопольський район. Енциклопедичний 
довідник» (2011 рік, автори – С. С. Аргатюк, В. В. Левчук, І. Т. Русєв, І. В. Сапожников), 
стосовно військових навчань 1797 року офіцерів та матросів Чорноморського гребного 
флоту в акваторії моря від ріки Дністер до Дніпровських лиманів під орудою тодішнього 
командира флоту контр-адмірала П. В. Пустошкіна, проведених відповідно до наказу 
імператорського двору. 

Нагадаємо, що невдовзі після завершення російсько-турецької війни 1787-1791 
років, а саме в 1794-у, головну базу гребного флоту було перенесено до Хаджибею 
(Одеси), а сама ріка Дністер була тоді прикордонною з Туреччиною. У цих навчаннях 
були також задіяні військові судна, які базувалися тоді і в порту сусіднього Миколаєва. 
Загальну уяву щодо чисельності морських сил дають такі цифри: бригантини – 3, лансони 
– 6, бомбардирські човни – 3, канонерські човни – 24. Усе озброєння військових суден 
складалося із 95 гармат та 1356 залучених військово-службовців. 

Для нас особливо цікава не тільки згадка про сам факт проведення військових 
навчань в літню пору неподалік Одеси, але й пряме посилання на існування у складі 
морських сил Овідіопольської ескадри, яка, як наведено в тексті книги, «існувала й раніше 
і складалася з одного катера та семи лансонів, за переважною більшістю застарілих». 
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Під час навчань було прийнято рішення щодо переформатування цієї ескадри, 
причому за базовий рівень оснащення було визнано канонерські човни, яких саме до 
Овідіопольської ескадри було надано п’ятнадцять. У складі Чорноморського гребного 
флоту вони становили окремий підрозділ. 

2 липня 1797 року, після спорядження канонерських човнів в Одесі всім 
необхідним, під орудою бригадира ескадри І. Т. Овцина, який супроводжував військові 
човни на бригантині «Мокей», їх доправили до місця постійного базування, тобто в 
Овідіополь. У той же час основна частина гребного флоту під наглядом контр-адмірала 
П. В. Пустошкіна, залишаючись на одеському рейді, «навчалась за часом гарматній та 
рушничній екзерциції, а також діям зі снастями та вітрилами». 

Основу тогочасної військової могутності Овідіопольської ескадри, як зазначається 
в книжці, складали: бомбардирський катер «Грім» (на озброєнні – 1 гармата, чисельність 
екіпажу – 35 осіб), лансони «Лаврентій» (1 гармата, 28 осіб), «Марко» (1 гармата, 30 осіб), 
«Сава» (1 гармата, 29 осіб), «Сидір» (1 гармата, 26 осіб), «Євдоким» (1 гармата, 25 осіб), 
«Андронік» (1 гармата, 26 осіб), «Ірина» (1 гармата, 29 осіб) – усього 8 гармат та 220 осіб 
військових моряків. 

Наостанок хотілося б добрим словом згадати про командира Овідіопольської 
ескадри – Івана Тихоновича Овцина. То був хоробрий моряк, учасник знаменитої 
Чесменської битви 1770 року з турецьким флотом. Щоправда, потім, під час стихії, він 
потрапив до турків у полон, де пробув майже два роки. В історичній літературі Овцин 
згадується як людина, що стояла біля витоків Чорноморського флоту, – у статусі капітана 
Херсонського, а потім Миколаївського портів. У січні 1798-го йому було присвоєно 
військове звання контр-адмірал. 

Але незабаром трапилось справжнє лихо. Два військові фрегати Чорноморського 
флоту «Цар Костянтин» (командир – контр-адмірал І. Т. Овцин) та «Федір Стратилат» 11 
жовтня 1798 року потрапили в жахливий шторм на Чорному морі. Обидва судна разом з 
екіпажами у боротьбі зі стихією потонули поблизу гирла Дунаю, неподалік від острова 
Зміїний. У тій страшній трагедії загинули сам контр-адмірал І. Т. Овцин, обидва 
командири човнів, 29 морських офіцерів та 626 осіб команди. Море навіки забрало 
відважних... 

Антон Гриськов, 
директор Одеського музею морського флоту 

// Чорноморські новини. – 2013. – 16 листопада (№ 91). – С. 3. 
 

«Патриарх» интеллектуальной Одессы 
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Нашему городу, согласитесь, всегда везло на умных и талантливых людей. 
Вспомните хотя бы известный каламбур: «Бывали ли у Маразли вы? Там за столом ума 
разливы». Даже не «разливами», а настоящим «половодьем» ума слыл во все времена и 
одесский Дом ученых, отмечающий ныне свое 90-летие. В этом мы убедились, 
познакомившись в канун юбилея с его богатой историей. 

А вот рассказать о ней в газетном репортаже оказалось непросто – мы буквально 
утонули в сонме блестящих имен, интересных фактов, подробностей.  

Но начнем, как принято, со дня рождения юбиляра. Оно произошло в декабре 1923 
года, что засвидетельствовала газета «Известия Советов рабочих депутатов», поместив 
заметку о торжественном заседании по этому поводу. Дом ученых сразу, подобно 
магниту, стал притягивать одесскую интеллигенцию. Чего только стоят имена ее 
представителей! Правление, к примеру, возглавляли видные математики Самуил 
Шатуновский и Исидор Гибш, а в его состав входили микробиолог Яков Бардах, 
основавший в Одессе вместе с Ильей Мечниковым и Николаем Гамалеей первую в России 
бактериологическую станцию, механик Борис Николаи, офтальмолог Владимир Филатов. 
Среди членов одного из научных обществ были тогда совсем молодые, а впоследствии 
известные физик-теоретик, астрофизик Георгий Гамов и генеральный конструктор 
космической техники академик АН СССР Валентин Глушко. Оба, кстати, одесситы. 

Не менее блестящую плеяду ученых объединила старейшая Пушкинская комиссия, 
созданная по инициативе будущего академика Михаила Алексеева. Трудно переоценить 
вклад членов комиссии в изучение, осмысление и популяризацию творческого наследия 
великого поэта. Интерес к феномену Александра Пушкина не убывает – его творчеству и 
сегодня посвящаются заседания комиссии во главе с кандидатом филологических наук 
доцентом Ниной Раковской. 

А вскоре, похоже, в историю Пушкинской комиссии удастся вписать новые 
страницы. Ведь едва ли не впервые в Доме ученых начали приводить в порядок и 
систематизировать богатый архив, который уже порадовал интересными находками. 

– Удалось найти послевоенные фотографии, запечатлевшие видных ученых, 
писателей, пожелтевшие пригласительные билеты, выпущенные по случаю 150-летия 
Александра Пушкина, – рассказывает библиограф, архивариус Инна Рикун. – 
Сохранились приглашения и на совместные конференции пушкиноведов Одессы и 
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Кишинева, а также «Временник Пушкинской комиссии» АН СССР. Обнаружили и 
поздравление, адресованное Пушкинской комиссии тогдашним председателем правления 
советского фонда культуры академиком Дмитрием Лихачевым. «Пусть вас не покидает, – 
напутствовал он одесситов, – светлое, пушкинское восприятие мира». 

Всего же в двадцатые годы прошлого столетия в Доме ученых, судя по 
документам, работали девятнадцать секций, обществ и комиссий. Поначалу он 
располагался в здании по улице Щепкина, 12. Но уже в 1934 году переехал по новому 
адресу – в отреставрированный архитектурный комплекс бывшей усадьбы графов 
Толстых на Сабанеевом мосту, где находится и поныне. 

– Архитектурный комплекс, – поясняет директор Дома ученых Светлана Жекова, – 
включает несколько зданий – двухэтажный особняк с двенадцатью комнатами, 
возведенный в 1832 году по проекту зодчего Г. И. Торичелли, и пристроенное к нему 
позже (по проекту Ф. Фельнера и Г. Гельмера) здание картинной галереи, в котором 
Михаил Толстой хранил свою коллекцию картин, собранных тремя поколениями Толстых. 
Но и сегодня этот старинный комплекс, в отличие от многих его архитектурных 
«сверстников», выглядит, словно с иголочки, его красотой восхищаются одесситы и гости 
города. 

Что же помогло так хорошо сохраниться 90-летнему Дому ученых? Секрет, по 
мнению Светланы Дмитриевны, в том, что он всю свою жизнь находится под опекой 
профсоюза, объединяющего работников науки и просвещения. Его стараниями еще в 70-е 
годы прошлого века усадебный комплекс основательно отреставрировали, он был взят под 
охрану государства как памятник архитектуры национального значения. 

Обком профсоюза работников образования и науки, по словам собеседницы, и 
поныне оказывает Дому ученых всемерную поддержку. Вот и в канун юбилея за счет 
выделенных средств полностью обновили фасад одного из зданий, заменили кровлю, 
провели текущие ремонтные работы. 

– Сочетание красоты, ухоженности здания, – уверена директор, – создает 
атмосферу высокой культуры и духовности. У нас собираются представители научной 
элиты города – астрономы, химики, экологи, медики. Двери также всегда открыты для 
писателей, музыкантов, актеров, участников художественной самодеятельности. 

Во все времена в Доме ученых находились занятия и для детей, которых приводили 
сюда родители. Многим эти посещения запомнились на всю жизнь. 

«Я с благодарностью вспоминаю свое детство, когда среди разрухи, которую 
оставила война, – пишет одесситка  

А. Сауленко, – был ДОМ, где мы не только весело проводили свободное время, но 
и получали знания и навыки на всю жизнь. Это дорогой моему сердцу одесский Дом 
ученых». 

А. Сауленко вместе с сестрой посещали кружки музыкального воспитания, а также 
хореографический, которым руководила вначале Софья Рейнбальд, а затем Алла Рындина 
– солистка Одесского театра оперы и балета, народная артистка Украины.  

Тепло вспоминает Дом ученых и глава Южного научного центра НАН Украины, 
академик, заслуженный деятель науки и техники нашей страны Сергей Андронати. Еще 
студентом он часто захаживал сюда, дабы поиграть на скрипке в симфоническом оркестре 
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под руководством профессора консерватории Леонида Лемберского. Но и став крупным 
ученым, Сергей Андронати не порывает связей с Домом ученых. 

– Дом ученых – это всегда праздник, – признается Сергей Андреевич. – Его с 
полным правом можно назвать храмом науки и красоты. Да и само здание находится в 
одном из самых красивых уголков Одессы, оно связано с  историей нашей науки, здесь 
постоянно работают секции, проходят семинары, форумы, встречи с учеными ближнего и 
дальнего зарубежья. 

Всегда собирают аншлаги семинары по теории, истории и историографии 
международных отношений, которыми руководит заслуженный деятель науки и техники 
Украины, доктор политических наук, ректор Одесского национального университета 
имени И. И. Мечникова Игорь Коваль. 

– Наши семинары работают более трех десятков лет, они проходят регулярно, 
независимо от погодных условий и политической ситуации, – подчеркивает Игорь 
Николаевич. – Активное участие принимают также студенты, аспиранты. Собственно, 
через семинары прошло несколько поколений одесских ученых, их становление. Это, 
согласитесь, уникальное явление – сохранить в наше время такой прекрасный памятник 
архитектуры, дать пристанище далеко не самой зажиточной части населения и 
возможность людям общаться друг с другом. 

Помнится, какой огромной популярностью среди одесситов пользовались 
заседания в Доме ученых философского общества, основанного в 60-е годы прошлого 
столетия известным ученым Авениром Уемовым. Он же стал инициатором создания 
дискуссионного клуба «Диалог», который всегда собирал широкий круг участников. В 
2012 году Авенира Ивановича не стало, но его детище возглавила доктор философских 
наук профессор Людмила Терентьева. 

– Дом ученых сыграл большую роль в становлении философского общества и 
философского факультета Одесского национального университета имени 
И. И. Мечникова, – считает Людмила Николаевна. – Ведь все эти годы философское 
общество не прекращало своей работы. Его и сейчас активно посещают студенты, 
преподаватели, а на обсуждение выносятся вопросы современной философии и 
общечеловеческие проблемы. 

В апреле текущего года прошли первые чтения, посвященные памяти А. И. Уемова. 
О творческом пути этого выдающегося философа, которому бы ныне исполнилось 85 лет, 
расскажет выставка, приуроченная к юбилею Дома ученых. 

Отдельную страницу в биографию Дома ученых вписала «Одессика» – научная 
историко-краеведческая секция, которая в будущем году отметит свое пятидесятилетие. 
Ей, по выражению ученых, принадлежит честь возрождения в нашем городе 
репрессированного в начале 30-х годов краеведения, сохранения и возрождения 
исторического наследия Одессы. Обширный архив секции планируется перевести в 
электронную форму. 

Уникальна и секция книги, созданная в 1967 году представителями одесской 
интеллигенции и объединившая книголюбов разных возрастов и профессий. Многим 
запомнился первый доклад «От библиотеки Ришельевского лицея до современной 
библиотеки университета», который прочитал на заседании секции ведущий библиограф 
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научной библиотеки Одесского национального университета имени И. И. Мечникова 
Виктор Фельдман. Секция книги работает и по сей день. 

Бытующее мнение о том, что якобы в наше время бал правит лишь «презренный 
металл», опровергает весьма представительный состав одесской секции ИМОНТ – 
истории, методологии, образования, науки и техники. Судите сами. В ее составе – 
академики, доктора и кандидаты наук, специалисты разных профессий. Немало здесь 
молодых студентов и аспирантов одесских вузов. А возглавляет это объединение 
академик Константин Осташков. На встречах членов секции, рассказали  сотрудники 
Дома ученых, звучат не только научные доклады, но музыкальные и литературные 
произведения. 

К сожалению, мы не можем рассказать о каждом из двадцати научных обществ, 
секций, ассоциаций и культурологических объединений, действующих сегодня в Доме 
ученых. Впрочем, с их разнообразной общественно-просветительской деятельностью 
одесситы смогут познакомиться, побывав на различных лекциях, докладах, творческих 
вечерах, концертах, которые пройдут в юбилейные для Дома ученых дни. Ведь его двери, 
как и в далекие двадцатые годы, по-прежнему открыты для всех. Причем, заметьте, 
совершенно бесплатно. 

 
Лилия Новицкая 

// Одесский вестник. – 2013. – 23 ноября (№ 46). – С. 18. 
 

Чорний слід минувшини 
 

21 листопада в ОННБ ім. М. Горького було оголошено Днем науковця. У рамках 
заходів, приурочених до 80-х роковин пам’яті жертв Голодомору 1932-1933 років в 
Україні, відбулася презентація книжково-ілюстративної виставки «Запали свічку пам’яті». 
Вона перетворилася в своєрідну міні-конференцію, присвячену сучасному стану та 
перспективам дослідження цієї трагічної теми. 

Фахова розмова, розгляд проблеми в різних ракурсах стали можливими завдяки 
участі в заході викладачів та студентів історичного факультету ОНУ ім. І. І. Мечникова, 
представників національно-культурних товариств, бібліографів. 

В якій саме площині відбувається дослідження Голодомору в Україні на 
нинішньому етапі, йшлося у виступі відомого науковця, декана історичного факультету 
ОНУ ім. І. І. Мечникова В’ячеслава Кушніра. «За останні п’ять-десять років у дослідженні 
цієї трагічної сторінки нашої історії науковцями різних регіонів України зроблено 
настільки багато, що складається враження, ніби пора збавити темпи і звернутися до 
аналізу вже зробленого. Однак практика свідчить протилежне. До осягнення цієї теми 
нині підключаються не лише історики, але й представники суміжних наук», – відзначив 
В’ячеслав Григорович. 

На даному етапі, на думку історика, дія політичного чинника значно послаблена, 
що є істотним досягненням нашого суспільства за останні десять-п’ятнадцять років. На 
перший план виступає вже інший аспект – наслідки голодоморів, їх вплив на свідомість та 
психіку людини. У процес дослідження включилися психологи. 
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«Останні розвідки психологів важливі з огляду на деякі ревізії, які не можуть нас 
не насторожувати, – зауважив В’ячеслав Кушнір. – Маю на увазі заяви представників 
Інституту національної пам’яті (який нині очолюють комуністи. – Прим. В. К.), що 
прозвучали під час недавнього VIII всеукраїнського конгресу україністів у Києві. Попри 
ослаблення в цілому політичного чинника, окремі науковці намагаються нас переконати, 
що наслідки Голодомору 1932-1933 років дуже перебільшені, що ця трагедія не стала 
психологічною травмою для українського суспільства. Це йде врозріз з тим, що говорять 
психологи, які не лише досліджують сучасний стан суспільства, але (на відміну від 
істориків) заглядають у завтрашній день. Висновки київських психологів справляють 
сильне враження. Їхні одеські колеги не переймаються цією проблематикою, але ми 
запросили їх до себе і передали матеріали по нашому регіону. Поки що ця пропозиція 
вивчається». 

В’ячеслав Григорович поділився висновками психологів. У проведеному 
опитуванні взяли участь респонденти всіх регіонів України, переважно ті, кому на момент 
Голодомору було до 7 років (у цьому віці психіка емоційна і фіксує найбільш яскраві 
моменти з пережитого). Їх поділили на дві групи: тих, хто пережив голод, і людей, яких, з 
огляду на різні обставини, оминуло це лихо, наприклад – жили на іншій території. 

На думку вчених, у групи, психічно травмованої під час терору голодом, більшою 
мірою спостерігається певна українофобія, яка проявляється в неприйнятті української 
державності, національний нігілізм та індиферентність, байдужість до націєтворчих 
процесів (60 % проти 7 % – у другої групи респондентів). 

Наступний чинник – наявність комплексу меншовартості: жертви Голодомору в 
більшій мірі безініціативні, не схильні ставити перед собою складних завдань і не здатні 
захищатися від негативних чинників (66 % проти 33 %). 

«Цікавими є висновки: що сформувало ці стереотипи? Мені особисто важко це 
зрозуміти, – підсумував В’ячеслав Кушнір. – Як не парадоксально, це ситуація, коли 
«комплекс агресора» починає сприйматися як «комплекс носія доброти». Виявляється, 
існують схеми, які визначають формування подібного комплексу: поставивши людину на 
грань життя і смерті, довівши до відчаю, влада щось дає їй для виживання, і пригнічена 
психіка людини вже сприймає свого тирана як рятівника. Влада сприймається як єдина 
можливість порятунку. Цей комплекс живе в свідомості людей до четвертого коліна, що, 
значною мірою, пояснює нинішній стан депресії нашого суспільства. Сьогодні ми лише 
починаємо виходити з цієї фази. Хоча це не означає, що воно пройде само собою... Своє 
завдання історики нині бачать у продовженні опрацювання великого обсягу архівних 
матеріалів з даної теми, які раніше були закриті. Із болісної Голодомор поступово 
перетворюється в тему фактологічну». 

На переконання науковців, суспільство може вийти із депресивного стану лише 
тоді, коли це явище вітчизняної історії перестане пригнічувати нашу свідомість, а 
спонукатиме до переосмислення, висновків і дій у напрямку творення якісно нової 
спільноти. 

На продовження теми інший чільний учасник зустрічі, доцент кафедри археології 
та етнології України ОНУ ім. І. І. Мечникова Наталія Петрова зробила акцент на 
етнологічному та евристичному аспектах дослідження теми. «На даному етапі ми йдемо 
далі суперечок про те, скільки людей загинуло, хто був винен і які були причини. 
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Етнологи володіють методикою, яку довгий час історики не сприймали як об’єктивну. Ми 
орієнтуємося переважно на усні свідчення людини, яка безпосередньо пережила ці події, 
або про що їй розповідали свідки. На жаль, втрачена можливість опитувати людей, які 
пережили голод у свідомому віці, а лише тих, хто на той час був ще дитиною. Але у цьому 
є й певні переваги, про що вже йшлося». 

Для науковців, вважає Наталія Олександрівна, тема голодоморів і далі 
залишатиметься болісною. З групою студентів були зібрані усні свідчення, фольклор про 
Голодомор-геноцид та колективізацію в селах Одеської області, які згодом були 
опубліковані («У скорботних 1932-1933 роках», Одеса, 2008). Вони відображають спротив 
селян насильницькій колективізації: «Ні корови, ні свині, тільки Сталін на стіні. Він 
показує рукою, куди їхать за мукою»; «Ленін Троцького спросив: «Де ти гречки накосив?» 
– «Комуністів посилав – по засіках вигрібав». 

«Що ми можемо, виходячи із здобутої інформації, реконструювати і що нового 
дізнатися, і вперше винести на широке обговорення? – узагальнює Наталія Петрова. – По-
перше, наше суспільство вже ніколи не буде таким, як у період 1930-х. Наступне, політика 
Голодомору мала цілеспрямований характер, його готували заздалегідь. Про це свідчить 
той факт, що напередодні Голодомору в окремих областях, зокрема на Київщині, був 
наказ знищувати навіть диких і домашніх тварин – кішок і собак, як потенційний харч для 
голодуючих». 

У своєму виступі Наталія Петрова приділила увагу порушенню традиційних 
моральних устоїв та духовності традиційного українського суспільства внаслідок 
Голодомору 1932-1933 років та інших дій радянської влади. Нищилася основа села – 
господар (т. з. розкуркулення). Релігійному суспільству прищеплювали звичку красти, 
доносити, наприклад, у школах давали завдання написати твір на тему «Що вкрав мій 
сусід (батько)?». Були порушені традиційні норми поховання та інші форми обрядовості, 
деформована система харчування, традиційна українська кухня, зникли ремесла, зокрема 
ткацтво. І що найстрашніше – втратило цінність людське життя. 

Наталія Олександрівна вважає: «Потрібно не тільки шанувати пам’ять тих, хто 
невинно загинув і навіть не був похований належним чином. Наведу жахливий випадок: 
візничий, їдучи дворами, бачить, що поряд з трупами лежать опухлі від голоду, яким 
залишилося жити кілька годин, і він їх теж кидає на воза, щоб відвезти у спільну могилу. 
Односелець благає не ховати його заживо, але у відповідь: «Що я маю вдруге за тобою 
вертати?..» Завдяки усним свідченням, можна встановити імена виконавців цього злочину, 
навіть на місцевому рівні». 

Ще один морально-етичний аспект, на який звернула увагу етнолог: як саме 
ставилося суспільство до людей, які внаслідок тривалого голодування втратили розум і 
дійшли до канібалізму? Ця категорія фізично і психічно виснажених осіб не сприймалася 
як жертва і перетворювалася в ізгоїв. Наслідки Голодомору, на думку Наталії Петрової, 
проявилися також у тому, що Україна – чи не єдина країна в Європі, де однією із форм 
політичного протесту є саме голодування. 

У заході взяли участь представники польського, грузинського та молдовського 
національно-культурних товариств Одеси. 

Емоційним був виступ Тадеуша Залуцького, голови Одеського відділення Спілки 
поляків в Україні ім. Адама Міцкевича. По суті, це було ще одне усне свідчення 
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представника родини, яка постраждала під час цієї трагедії – наслідку спланованої 
керівниками правлячої комуністичної партії акції. В період колективізації був 
репресований його дідусь; із чотирьох дітей, які народилися на момент Голодомору, 
вижили лише двоє, які й розповіли своєму молодшому брату про пережите. 

Виконавців злочину, вважає Тадеуш Залуцький, на всіх рівнях потрібно назвати 
поіменно. На жаль, серед таких траплялися і представники його родини – це двоюрідна 
бабуся по батьківській лінії Доменіка Шварчевська. Вона входила до однієї з «трійок», які 
в 1932-1933 роках вилучали харчі у селян. Пізніше життя цієї особи і її нащадків мали 
трагічну розв’язку, і це стало зайвим свідченням того, що відплата неминуча і зло рано чи 
пізно карається Божим провидінням. 

«Я не пам’ятаю Голодомор 1932-го – 1933-го, але добре пам’ятаю голод 1946-го – 
1947-го, коли людині, яка зібрала п’ять колосків, давали п’ять років тюрми. Чомусь 
сьогодні тут не прозвучало слово «комуніст». Комуністи нас нищили і далі продовжують 
воювати зі своїми співвітчизниками, – зауважив Тадеуш Залуцький. – Два роки тому під 
час концерту з нагоди Дня Європи в Одесі в Міському саду комуністи з наказу такого собі 
Царькова мене мало не вбили за те, що я вважав ганьбою перед Європою махати 
прапорами із зображенням Сталіна. Чого ми боїмося? Це саме вони і їм подібні сьогодні 
не пускають нас до Європи!..» 

Шорена Гегешидзе, голова Одеської обласної громадської організації 
«Грузинський культурно-освітній центр «Іверія», повідомила, що в Україні проживає з 
2001 року і лише в 2004-у вперше почула про Голодомор від своєї учениці, українки, 
бабуся якої, рятуючись від голоду, знайшла притулок на чорноморському узбережжі 
Грузії. Шорена Гегешидзе нагадала, що парламент Грузії ще 2005-го визнав Голодомор 
1932-1933 років в Україні актом геноциду. Від імені грузинського народу вона висловила 
співчуття і солідарність з українцями. 

Одна з авторів унікального бібліографічного покажчика «Голодомор в Україні 
1932-1933 рр.» Лариса Бур’ян, завідувач науково-бібліографічного відділу ОННБ 
ім. М. Горького, ознайомила присутніх з історією цього видання. Ідея виникла під час 
перебування в 1994 році на стажуванні в Австралії директора «Горьківки» Ольги 
Ботушанської. Директор негайно зателефонувала в Одесу співробітникам книгозбірні, і 
цей видавничий проект було внесено у план роботи на наступний рік. Уклали 
тристоронню угоду про співпрацю між ОДНБ ім. М. Горького, Фундацією українознавчих 
студій Австралії (ФУСА) та Бібліотекою штату Новий Південний Уельс (Сідней, 
Австралія). 

На сьогодні маємо вже два випуски видання. Перший побачив світ 2001-го за 
фінансової підтримки української діаспори США і Канади (6384 назв публікацій). Другий 
охоплює понад шість тисяч публікацій за 2001-2006 роки. Він був виданий за підтримки 
місцевої влади. Вже підготовлений третій випуск бібліографічного покажчика, у якому 
зібрано воєдино матеріали з 2007-го по 2011-й. Це 6086 назв. Автор висловила сподівання, 
що такий проект зацікавить громадськість та владу і врешті-решт будуть знайдені кошти 
на його видання. Принагідно зауважу, що під час презентації були присутні представники 
обласної держадміністрації та Одеської міськради. 

Лариса Бур’ян також віддала належне своїй колезі й співавтору трьох попередніх 
випусків Інні Рікун, яка завершила свою трудову діяльність у стінах цього закладу. Нині 
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бібліографи ОННБ вже приступили до роботи над четвертим випуском однойменного 
покажчика. 

Приємно усвідомлювати, що естафету від науковців старшого віку переймає 
молодь, яка свідома своєї відповідальності за майбутнє і продовжує роботу у цьому 
напрямку. Цікавими, змістовними, науково зрілими були виступи магістрантів кафедри 
археології та етнології України, вихованців Наталії Петрової. Впродовж років вони 
розвивають і поглиблюють теми, які актуальні для українського суспільства. 

Так, темою доповіді молодого науковця Ярослава Коршака є зарубіжна 
історіографія Голодомору 1932-1933 років в Україні. Це важливо з огляду на те, що в 
період, коли в УРСР на тему голодоморів було накладено табу, саме зарубіжні вчені, 
передусім представники українських діаспор США і Канади, зробили вагомий внесок у її 
дослідження і вперше назвали цей злочин геноцидом: Роберт Конквест, Джеймс Мейс та 
ін. Свій внесок у 1970-1990-х роках зробили також представники Італії, Німеччини, 
Великобританії та Австралії. Як зазначив виступаючий, у багатьох країнах Європи дослі-
дження цієї теми залежить від внутрішньої та зовнішньої політики цих країн – проблем із 
нацменшинами та відносин із Росією. 

Тема наукової роботи магістрантки 2-го року навчання Анни Петрової – міжетнічна 
взаємодопомога в роки Голодомору 1932-1933 років на Одещині, зокрема на прикладі 
Миколаївського району. Оскільки українці не мали можливості допомогти собі, то це 
робили представники інших етнічних груп, зокрема євреї, які у цьому районі тоді 
компактно проживали. Охоронець-єврей на Голубинці Клейман рятував українських селян 
від голодної смерті. Така солідарність і людяність не були забуті під час Другої світової 
війни. Тоді вже українці рятували євреїв, часто приписуючи їхніх дітей до своїх родин. 

Іванна Борлак, магістрантка 1-го року навчання, ознайомила присутніх з темою 
свого дослідження – «Історична пам’ять про голод у Буджаку» в період 1946-1947 років. 
На час Голодомору 1932-1933 років в Україні населення цього краю було під владою 
Румунського королівства і нічого не чуло про подібне страхітливе явище. Після Другої 
світової війни, після приєднання Бессарабії до СРСР, їх вперше спіткав голод. У цьому 
краї проживають болгари, молдовани, українці, росіяни, роми, гагаузи, останні компактно. 
Голод 1946-1947 років для цієї етнічної групи мав найтрагічніші наслідки: від нього 
померло близько 40 % гагаузького населення, що поставило цей етнос на грань зникнення. 
Це дає право кваліфікувати післявоєнний голодомор актом геноциду щодо гагаузького 
народу, вважають дослідники. 

Присутні мали можливість ознайомитися з новими виданнями, присвяченими цій 
животрепетній темі, а також вже відомими, які стали хрестоматійними. Вони були 
представлені на книжковій виставці «Запали свічку пам’яті», яку підготував відділ 
зв’язків з громадськістю і реклами. Зазначимо, що подібні зустрічі та презентації стали 
традиційними. Національна книгозбірня нині є одним із серйозних наукових майданчиків, 
де відслідковуються тенденції та здобутки у цій царині. 

Володимир Кудлач 

 
P.S. Під час презентації був озвучений запис про відкриття поновленого пам’ятника 

жертвам Голодомору в столиці Австралії Канберрі, яке відбулося цьогоріч, у неділю, 17 
листопада. Пам’ятник було зведено до 50-ліття Голодомору і відкрито лідером опозиції 
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Джоном Говардом (згодом – прем’єр-міністр Австралії). Пізніше пам’ятник пошкодили 
зловмисники. Нинішню церемонію освячення здійснив єпископ Австралійсько-
Новозеландської єпархії УАПЦ Іван Дерев’янко. Відбулися також богослужіння в 
парафіях УАПЦ та УГКЦ. Ця подія зібрала українців з Аделаїди, Мельбурна, Джілонга, 
Брізбена, Сіднея та інших міст. 

В. К. 
// Чорноморські новини. – 2013. – 28 листопада (№ 94). С. 1, 3. 

 
У болях і радощах буття 

 
Уже перші збірки оповідань Василя Полтавчука – «Заповітне поле» (1984), «Чи 

залишиться таємницею?» (1991), «Руса коса до пояса» (1997) – означили його як 
самобутнього письменника, якому близьке сільське життя з його глибокою моральністю, 
людяними взаєминами, коли негідні вчинки не приховаєш від громади й осуду, а добро 
проростає доброю ж пам’яттю. Такий потяг не випадковий, адже дитинство та 
юність Василя Григоровича минули у селі Полянецькому Савранського району. Певна річ, 
це вплинуло на формування його особистості, як потім і роки навчання на філологічному 
факультеті Одеського університету ім. І. І. Мечникова, де він і зараз плідно працює на 
ниві літературознавства. 

Нова книжка письменника «Іванові зяті», яка недавно вийшла друком в одеському 
видавництві «Астропринт», продовжує обраний тематичний напрямок, але на значно 
вищому рівні. Перед нами постає зрілий майстер художнього слова. І, безумовно, правий 
лауреат Державної премії України імені Тараса Шевченка Василь Фащенко, який колись, 
згадуючи ім’я Максима Рильського, написав: «І хоча В. Полтавчук не поет, а прозаїк, мені 
здається, що належить він до мудрої школи нашого Майстра, до школи тих митців, що 
дослухалися голосів життя людського, не кодуючи, не зашифровуючи символами 
природних емоцій людини і її борінь у сфері духу. Особистостей, створених 
непоспішливим словом новеліста, інколи перейнятого елегійним смутком, чуєш і бачиш – 
у болях і радощах буття». 

Герої оповідань – прості і мудрі люди, вірні споконвічному хліборобському 
покликанню, а також і ті, хто вражений бацилою корисливості чи кар’єризму, – одне 
слово, як писав Василь Симоненко, «добрі, ласкаві, злі». Звертає на себе увагу те, що 
волею автора вони майже всі жителі або вихідці з одного села – Забари, що забарилося 
десь у минулому часі. Це дає підстави сподіватися, що означена тема розроблятиметься і 
надалі, й, можливо, епічніше. А що, хіба нема романів у новелах? 

Сьогодні внаслідок низки недолугих реформ офіційно з карти України щороку 
зникають близько 20 сіл. Якщо такими темпами піде і далі, то по книжках В. Полтавчука 
можна буде згадувати, що таке українське село і які цінності воно несло у світ, як жило і 
розвивалося. В оповіданні «Зустріч», наприклад, голова сільради розповідає іноземному 
гостю про те, що місцеве господарство будує щороку не менше двох кілометрів доріг. 
Нині це, як ви знаєте, – фантастика. Герої твору минають, скажімо, автобусну зупинку, а 
вона зараз теж рідкість, бо далеко не всі села охоплені автобусним сполученням. Йдуть 
мимо школи – те ж саме… 
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Давно забуто і те, що за сумлінну працю передовиків сільського господарства 
всіляко заохочували. Один з персонажів оповідання «Голубка», бригадир, звертаючись до 
ланкової, про це каже так: «…просив, щоб не преміювали вас килимами. У вашій ланці їх 
стільки, що скоро на онучі будете різати. Купіть краще, кажу, путівки жінкам, щоб 
проїхалися вони по всій країні нашій, світу побачили. А чи за кордон кудись їх пошліть, 
отак, усією ланкою». 

Автор не обходить увагою і деяких останніх печальних змін на селі. Персонаж з 
оповідання «Продається хата» розповідає: «…поховали бабу Килину, сусідку нашу. Баба 
як баба, а смерть її знаковою виявилася. Поки жила, у Лугівці покинутих хат було менше, 
ніж тих, у яких вечорами світиться. Не стало баби – і цифри зрівнялися: півсела тепер 
продається… Так хіба тільки в нас? Пів-України, вважай…» І далі – про робочі руки: 
«Якби нас хоча б п’ятеро-семеро зібралося, ми б тут гори перевернули… Сам-один я 
нічому не зараджу, а з чужаками зв’язуватися не хочу. Хоча від них відбою нема. Уже не 
стільки просяться, скільки погрожують. Розхапали усе, що ближче до міст, а тепер і сюди 
дібралися. І нікому їх спинити – пруть, як саранча. Їм байдуже, чиє тут коріння, чиї тут 
могили – для них це територія швидкої наживи. Їм потрібна тільки земля, а не люди на 
ній». 

Письменник не спрощує колізій життя, подає його у всіх суперечностях. Сюжет 
спочатку розвивається наче неквапливо, але з кожним рядком наростає, і прикінцева 
розв’язка, нерідко несподівана для читача, точно влучає в ціль, себто в самісіньку душу. 
Вона примушує співпереживати з героями творів, спонукає до роздумів над вічним 
протиборством добра і зла, переповнює серце найкращими почуттями. 

З того розряду, скажімо, оповідання «Коли настає осінь». Голова сільради Забар 
Іван Кучеренко зробив наче й добре діло: на прохання самотнього діда Степана оформив 
його переїзд до будинку престарілих. І перед тим, як покинути село, дід просить повезти 
його в поле. Він подумки прощається з колгоспними угіддями, а ввечері, повернувшись 
додому, зустрічає натовп односельців, які, почувши про дідове рішення, прийшли до 
нього з уклінним проханням зостатися. Тут згадали про всі добрі справи діда: це з його 
участю було зведено половину забарських хат, а скільки він вікон і дверей виготував! І все 
за півціни, а то й задарма. Вмовили старенького жити по черзі у кожного односельця. Чи 
було б це йому в радість? Того не дано знати, бо на ранок він помер. Але від цього не став 
меншим благородний душевний порив односельців. Вони «мовби скинули каміння, що 
причавлювало їхні серця», – зазначив письменник. 

Вчинок – головний предмет дослідження Василя Полтавчука. Його увагу привертає 
неоднозначна, нестандартна поведінка людей у стандартних умовах. Причому, він не 
робить ніяких висновків, залишаючи читачеві самому оцінювати ту чи іншу ситуацію, 
незалежно від того, позитивна вона чи негативна. Ось, наприклад, пастушок, батько якого 
воює на фронті, віддає мішок із заробленим житом донці поліцая, який втік з фашистами, 
залишивши сім’ю на неславу і злидні («Другий фронт»). Школяр, ризикуючи бути змитим 
потоком води, що вже бігла поверх місточка, переходить по ньому на той бік. І за цим 
стоїть не якась там необачність, а психологічна драма («Даник»). Батько-мисливець 
приносить додому вбитого русака, хоча перед тим тривалий час, повертаючись з роботи, 
пригощав малого сина окрайцями, примовляючи, що вони від зайця («Хліб від зайця»). 
Компанія чоловіків, відзначаючи підвищення в посаді одного з них, нехтуючи нерестом, 
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наловили риби на юшку. В цей момент на річці на човні з’явився рибінспектор. Але 
сталося непередбачуване: його човен налетів на притоплену колоду, й охоронець природи 
зазнав травми і втратив свідомість. Тим часом човен несло на чорторий – вірну погибель. 
Але компанія на порятунок не кинулася («На березі ріки»). 

Є тут і твори, присвячені святій темі: кохання, яке вже яскраво розгорілося чи ще 
нагадує перші несміливі іскорки: «Голубка», «Баламут», «Ім’я любові», «Розлюблена». Я 
зачислив би сюди й оповідання «Базарний день», у якому виразно звучать мотиви, відомі 
широкому загалу з популярної кінострічки «Три тополі на Плющисі». І вже як ода 
єднанню двох сердець постає оповідь «Звичай наших жінок», присвячена народному 
ритуалу народин. Написана від особи батька, вона густо здобрена гумором, за яким 
чоловік, котрий набув нового статусу, приховує свій радісно-бентежний настрій і навіть 
розгубленість перед звичаєм, що виплив із сивої давнини. 

Діти асоціюються з миром на планеті. Антивоєнна тема, як і любов, теж виразно 
постає у творах письменника. В оповіданні «Зустріч» голова сільради Іван Кучеренко 
приймає німецького туриста Курта, який вирішив побувати там, де батька спіткала смерть. 
У тексті ставляться правильні наголоси: «Одна справа – шукати батька-героя, й зовсім 
інша…», «Хіба діти винні». А все ж душа болить не лише в Кучеренка, але й у читача, 
коли німецький гість, дивлячись на сільський обеліск, запитує Івана: «Ким доводився вам 
той Кучеренко, чиє прізвище на обеліскові: родич він чи просто однофамілець?» «Батько», 
– відказав Іван. 

Нарешті, як на мене, вершиною книжки є оповідання «Іванові зяті» – твір, сильний 
своєю драматургією і майже сценічним зображенням. Фабула сучасна. Іван, маючи трьох 
дочок, сподівався і на трьох зятів, вважай – синів, яких давно прагнув мати у родині. Але 
дівчата знайшли собі – хто вдаліше, а хто й ні – чоловіків серед іноземців. І розбилася 
Іванова мрія. У фіналі сидить він за столом, перед ним – гранчак з горілкою та ще три, і 
він, вдивляючись перед собою, розмовляє з уявними зятями, а потім затягує улюблену 
пісню «Ой чий то кінь стоїть…» «А чого це ви не підспівуєте, – раптом каже він. – Мови 
нашої не знаєте?.. Так я поясню: кінь – він і в Еміратах кінь… Чи може, верблюд?» Чи 
треба ще якісь слова, щоб висловити батьківську тугу? 

Василь Полтавчук – тонкий лірик, дарма, що прозаїк. Розсипав по текстах 
кришталики: «Здалеку вони (корови. – Прим. В. Щ.) – наче квіти на килимі зеленої, 
сонцем ще не підпаленої трави». Тимко стояв, «немовби лелека, на одній нозі. Другу 
піднімав і клав на схилену палицю, щоб грілися змерзлі пальці». «Осіннє небо обважніло 
від хмар і було таке низьке, ніби не висіло над землею, а сиділо навпочіпки»... 

Пейзажні мазки чи штрихи до образу вжито не просто для краси. Вони, мов 
камертон, посилюють сприйняття того чи іншого епізоду, виразніше подають настрій 
героїв. Як ось в оповіданні «День народження». Потрапивши ненароком у капкан, герой 
твору страждає від болю і бачить таке: «У просвітку між напівголих верховіть пливла, 
погойдуючись, червоняста хмарина. Здавалося, хтось смикає її знизу, намагаючись 
стягнути на землю». 

В оповіданні «Безвідмовний Михтодь» автор малює пейзаж: над річкою «танули 
ледь помітні клапті рожевого туману… Гули бджоли. Завис жайвір над шляхом. Високо, 
аж під небом. Серединою річки пливло кимось загублено весло…» Стривайте, а при чому 
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тут весло? Весла так просто по річці не плавають. Це легесенький, як порух вітру, натяк 
на м’який характер Михтодя. 

Загалом же можемо побажати всім міцно тримати свої весла в руках. А Василеві 
Полтавчуку ще й зичимо енергійніше веслувати до нової книжки. 

 
Валентин Щегленко 

// Чорноморські новини. – 2013. – 5 грудня (№ 96). С. 3. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

«Вона пахла материнством» 
 

 
 
Трудная задача – писать просто, бесхитростно рассказывать о переживаниях 

своих героев, заражая ими читателей. Еще труднее передать словами запах земли и 
поля, вкус молодого вина и свежеиспеченного хлеба, страх аиста осенью перед новой 
дорогой и радость женщины, только что подарившей миру новую жизнь. И уж совсем 
нелегко сделать так, чтобы у путника, идущего по страницам твоей книги, ломило зубы 
от твоих строчек, как от глотка родниковой воды. 

На мой взгляд, автору сборника «Iвановi зятi» Василию Полтавчуку это удалось. 
Почти сто лет назад Виктор Шкловский говорил, что дорога искусства – это 

дорога, на которой нога чувствует камни. Благодаря настоящему искусству мы перестаем 
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воспринимать мир как нечто само собой разумеющееся. Мы как будто заново познаём его 
и вновь, как ребенок, удивляемся очертаниям одинокого облака, краскам моря на 
рассвете, едва уловимому изгибу хорошо знакомого тополя в нашем дворе. Способность 
увидеть мир вокруг как только что рожденный особенно необходима нам сегодня, когда 
бесконечные виртуальные реальности уводят нас от реальности подлинной, когда мы 
мечтаем об океанах и не видим ручья у себя под ногами, торопим время и не замечаем 
неспешной мудрости чередованья дня и ночи, зимы и лета. 

О таком внимании к ежедневным, ежеминутным откровениям нашей жизни и 
говорит нам эта книга. В ней много сказано и о фундаментальных моментах бытия: 
рождении, увядании, крестьянском труде, любви и смерти, страдании и радости. Так, 
вместе с героем рассказа «Звичай наших жiнок» мы спешим увидеть его первенца и после 
долгой дороги, преодолев множество препятствий, становимся свидетелями сакрального 
обряда чествования роженицы. Поющие женщины здесь – словно ожившая фреска. И мы 
понимаем: несмотря ни на что, обычаи наших предков не оставили нас. Не буду 
оригинален, если напомню, что сегодня, в эпоху зачастую принудительной глобализации, 
навязывания чуждых нам религий и традиций так важно сохранить свою самобытность. 
Сохранить, не кичась ею, не пытаясь превознестись над другими культурами, языками и 
народами и не опускаясь до приторности лубка. 

Большинство рассказов сборника так или иначе связаны с одним местом – селом 
Забары. Оно описано так живо, с такой искренней, негромкой сыновней любовью, что 
чувствуешь ветер, который обдувает его хаты. Конечно же, здесь не обойтись без 
хранителей этого места. И мы знакомимся с ними, мы видим их. Для нас они такие же 
живые люди, как дублинцы Джойса, как алтайцы Шукшина. 

Вот Михтодь, который живет по древнему закону, столь точно переданному 
певцом из Рустави: «Что ты спрятал – то пропало, Что ты отдал – то твоё» («Безвiдмовний 
Митходь»). 

Замирая от страха, мы вместе с маленьким Даником переходим по мосту через Буг, 
понимая, что пройдя его, герой навсегда расстанется со своим детством («Даник»). 

Тема адюльтера – одна из центральных тем мировой литературы, а образ 
обманутой и оставленной женщины знаком нам еще по истории Медеи. Казалось бы, что 
здесь можно сказать нового. Но этот вечный сюжет снова увлекает нас, и мы шепчем 
рассказчику: «Скажи, скажи, что это неправда. Пусть все обойдется, пусть это будет не 
он!», когда несемся вместе с преданной Викторией к гостинице под Одессой 
(«Розлюблена»). 

Жизнь Забар далека от идиллии. Она полна трагизма, ожидания крушения этого 
маленького мира. Пустеют деревенские дома, не принимает предложения остаться в селе 
Петр Зозулька, предпочитая пополнить армию городских безработных («Продається 
хата»). Прощается со своей мечтой о большой семье под крышей одного, годами 
возводимого дома Иван («Iвановi зятi»). 

И все-таки читатель верит: мир Забар будет спасен. Его спасение – в 
патриархальной человечности героев, в их неистребимом юморе и всепобеждающем 
смехе, способном преодолеть любые тяготы, в размеренных праздничных трапезах. В этих 
застольях, восходящих к древнейшей культурной традиции, нет ничего чрезмерного. Они 
так не похожи ни на современные пиры во время чумы, ни на торопливые ланчи в 
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конвейерных фастфудах. Еда в Забарах – это ритуал, наделенный вселенским значением и 
символизирующий победу человека-труженика над превратностями и бедами этого мира. 

Лев Николаевич Толстой утверждал – и это одна из наиболее выстраданных, 
сокровенных и, к сожалению, не услышанных его мыслей, – что искусство должно 
сделать так, чтобы чувства братства и любви к ближним стали привычными чувствами, 
инстинктом всех людей, чтобы люди поняли, что их благо в братском единении друг с 
другом. 

Именно к такому единению и любви зовет новая книга Василия Полтавчука. 
 

Алексей Холодов. 
Кандидат филологических наук 

// Вечерняя Одесса. – 2013. – 7 декабря (№ 184). – С. 3. 

 
 
 
 
 
 
 

Енергетичний позитив 
 

Кілька ювілейних штрихів до портрета літературознавця – професора Наталії 
Павлівни Малютіної. 

Народилася Наталія Малютіна 19 грудня 1963 року в Одесі. Багато уваги її 
вихованню приділили дідусь і бабуся – шкільні вчителі. В родині дідуся, вчителя 
української мови та літератури, була величезна бібліотека, чимало унікальних видань з 
якої прислужилися до розвитку майбутнього філолога. 

Після закінчення (у 1985-у) російського відділення філологічного факультету ОДУ 
ім. І. І. Мечникова два роки працювала в міській школі. А потім був відповідальний період 
утвердження: вступ до аспірантури. Її керівником на кафедрі російської літератури став 
професор А. О. Слюсар, під керівництвом якого з другого курсу вона писала курсові, а 
потім дипломну роботи. «Школа А. О. Слюсаря», участь у студентському науковому 
гуртку (три роки була старостою) зіграли вирішальну роль у науковому становленні. Це 
була школа аналітичного мислення, структуралістського підходу до аналізу поетики 
текстів, наукової послідовності, наполегливості та чесності у всьому. Після захисту у 1991 
році кандидатської дисертації на тему «Характери в «маленьких трагедіях» 
О. С. Пушкіна» в Харківському педуніверситеті ім. Г. С. Сковороди почала працювати на 
кафедрі української літератури, куди її взяли, незважаючи на відсутність базової (мовної) 
освіти. Тому довелося починати з перекладу українською (з російської), бракувало слів на 
заняттях зі студентами. Сформувалася звичка писати конспекти лекцій. До речі, цю 
звичку прищепив ще професор А. О. Слюсар, який збирав молодих викладачів, аспірантів 
перед заняттями та, не шкодуючи свого часу, «розбирав» поетику того чи іншого тексту 
впродовж години-півтори. 
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Працюючи в університеті, на кафедрі української літератури, доцент Малютіна 
закінчила Одеську державну консерваторію ім. А. В. Нежданової (сьогодні – Одеська 
національна музична академія) в 1999 році за спеціальністю «вокал». 

Згадую, як Наталія Павлівна, беручи участь як науковець у конференції пам’яті 
Лесі Українки, на пленарному засіданні виконала не одну пісню на слова поетеси. 
Пригадується і день захисту кандидатської дисертації нашою колегою Лілією Дмитрівною 
Чикур, коли у дружньому колективі колег звучали українські пісні: перший опонент 
професор Ольга Турган а-капела виконала «Чари ночі» Олександра Олеся, а Наталія 
Малютіна під акомпанемент баяна – декілька українських народних пісень, зумівши 
передати філігранні відтінки людських почуттів. 

Здобута освіта в консерваторії сприяла інтересу науковця-викладача до музичного 
театру, загалом до явища мелосу в поезії і драматургії. Тому з’явилися спостереження над 
мелодійною композицією в драматичних етюдах Олександра Олеся. Науковець по-
справжньому полюбила українську мову, бо відчула її музику, її дух, її неповторність, у 
неї з’явився «слух до мови». 

Молода дослідниця серйозно зацікавилася періодом модернізму української 
літератури кінця ХІХ – початку ХХ ст., з яким і до сьогодні пов’язане її життя. Особливий 
інтерес викликала творчість неповторної Лесі Українки, її геніальні драматичні поеми. Не 
дивно, що виникло бажання проінтерпретувати їх у руслі екзистенційного мислення. 
Результатом цього стала перша книжка – «Художнє втілення екзистенційного типу 
мислення в драматургії Лесі Українки» (Одеса : Астропринт, 2001. – 80 с.). Прищеплений 
професором А. О. Слюсарем інтерес до проблем жанрових змін у драматургії проявився в 
подальшому дослідженні української драматургії кінця ХІХ – початку ХХ ст., яке й лягло 
в основу монографії «Українська драматургія кінця ХІХ – початку ХХ століття: аспекти 
родо-жанрової динаміки» (Одеса : Астропринт, 2006. – 350 с.). У 2007 році в Інституті 
літератури НАН України ім. Т. Г. Шевченка Наталія Малютіна захистила докторську 
дисертацію на тему «Родо-жанрові трансформації в українській драматургії кінця ХІХ – 
початку ХХ століття» за двома спеціальностями: українська література та теорія 
літератури. Науковим консультантом дисертації була професор Т. С. Мейзерська. 

Науковий авторитет, здатність комплексно бачити досліджувану проблему, 
філософське мислення, справжня ерудиція бібліофіла допомагають викладачеві у процесі 
пошуків, надихають на динамічну творчу роботу. Зав’язалися дружні стосунки з 
колегами-літературознавцями з Києва, Луцька, Львова, Рівного, Черкас, Кіровограда, 
Сімферополя, Івано-Франківська, Ялти. Особливо тісними є творчі контакти з доцентом 
Т. С. Свербіловою, з якою Н. П. Малютіна (ще один співавтор – доцент Л. В.Скорина) 
написали книгу «Від модерну до авангарду: жанрово-стильова парадигма української 
драматургії першої третини ХХ ст.» (Черкаси, 2009. – 598 с.). 

Орієнтуючись на потреби студентської аудиторії, Наталія Павлівна видала 
навчальний посібник під грифом Міносвіти «Українська драматургія кінця ХІХ – початку 
ХХ ст.» (К. : Академвидав, 2010. – 256 с.). За цей час вона також опублікувала близько 80 
статей у фахових виданнях України, Польщі, Росії. 

Як визнаний фахівець Наталія Павлівна Малютіна виступає науковим опонентом 
під час захисту докторських дисертацій (професорів С. О. Кочерги, Л. І. Скупейка, 
С. М. Луцак) та кандидатських (доцентів О. І. Семак, Л. В. Закалюжного, І. О. Гладкої, 
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З. Я. Родчин). Під її керівництвом захистили кандидатські дисертації: доцент 
О. В. Казанова на тему «Новелістика В. Стефаника і родо-жанрові особливості української 
малої прози кінця ХІХ – початку ХХ століття» (2008), яка успішно працює на нашій 
кафедрі, Т. В. Оладько «Жанрова специфіка комедій І. К. Тобілевича (І. Карпенка-
Карого)» (2012), І. Б. Заровна «Концепція жанрового розвитку російської комедії в працях 
Б. Варнеке». На третій рік навчання в аспірантурі перейшла Г. К. Костенко, яка працює 
над кандидатською дисертацією «Художня своєрідність драматичних жартів в українській 
літературі кінця ХІХ – початку ХХ століття». Під керівництвом Н. П. Малютіної 
закінчили магістратуру С. К. Семенісова та К. В. Степанець, які вступили до аспірантури і 
працюють над кандидатськими дисертаціями. 

Професор Малютіна була науковим керівником держбюджетної кафедральної теми 
«Жанрова система української літератури: аспекти історичної динаміки». У результаті цієї 
роботи видано два колективні збірники наукових праць з української літератури (2011) та 
«Діалог і діалогічність в українській літературі ХІХ-ХХІ ст.» (2013). Зараз колектив 
кафедри активно працює над новою науковою темою «Жанрові процеси в українській 
літературі ХIХ-ХХI століть: між каноном і неканонічними формами». 

В останні роки науковий пошук Наталії Малютіної зосереджений не лише на 
український та російській, але й на польській драмі. Зокрема, вона читає студентам 
польської спецгрупи курс «Драматургія польського модернізму в контексті традиції 
романтизму», написала низку статей на тему компаративних студій (об’єктом зіставлення 
стали драми «Весілля» С. Виспянського та «Сон української ночі» В. Пачовського, 
драматичні поеми К. Ростворовського та Лесі Українки). 

Постійний інтерес професор Малютіна виявляє до теоретико-методологічних 
проблем сучасного літературознавства. Вона виголосила доповіді на міжнародній 
конференції «Структуралізм в Центральній та Східній Європі. Візії та ревізії» (Польща, 
Варшава, 2010), всеукраїнській науковій конференцій «Літературний процес: структурно-
семіотичні площини» (Київ, 2012). 

Із часів Аристотеля збереглося дві найважливіші функції літератури: мімесис – 
наслідування життя і катарсис – співпереживання за долю героя, що веде до внутрішнього 
очищення людини. Література має розвивати духовність і почуття прекрасного. 
Духовність – це єдність з людьми і природою, звільнення від страхів і комплексів, 
повернення до гармонії в собі та в світі. 

Професор Наталія Павлівна Малютіна несе енергетичний позитив у студентську 
аудиторію, який підносить їх над усім буденним, виконує місію популяризатора найвищих 
цінностей української літератури, підкреслюючи її неповторність. 

 
Любов Ісаєнко, 

доцент кафедри української літератури ОНУ ім. І. І. Мечникова 
// Чорноморські новини. – 2013. – 19 грудня (№ 100). – С. 3. 

 
Микро- и макрокосм Фащенко 

 



489 

 

 

 
 

Прочитал литературно-критический очерк кандидата филологических наук, 
доцента Одесского национального университета имени И. И. Мечникова Василия 
Полтавчука «Василь Фащенко», отпечатанный недавно издательством «Астропринт», и 
откровенно порадовался. По нескольким причинам. Во-первых, потому что автор подарил 
еще одну встречу с выдающимся литературным исследователем, мысли которого я имел 
счастье слышать более четырех десятилетий назад, будучи студентом филологического 
факультета. И пусть сегодня глубоко уважаемого Василия Васильевича Фащенко нет 
рядом с нами, со страниц издания мне реально слышится его едва приглушенный, но 
четкий и уверенный голос, реально светится внимательный взгляд его чуть прищуренных 
глаз, а память переносит в переполненную, самую большую аудиторию старого корпуса 
филфака на Маяковского, 7, где звучит его мудрое слово: 

– Сделанное человеком можно сравнить с рекой. Это сравнение дает зримое 
представление о движении, беспрерывном течении, а не о памятниковой стылости. 
Особенно же, когда речь идет о духовной деятельности… 

– …Стремление «слушать» новеллы у меня, наверное, было еще с детства, конечно 
же – интуитивное, потому что я тогда еще не знал древнего определения этого жанра: на 
вид – малое, для чувства – большое. К тому же, именно в шестидесятые годы (прошлого 
столетия – авт.) появилась мощная волна уникальной новеллистики как вызов бодро 
обесцвеченному слову. И, естественно, возникла потребность проследить курс этого 
жанра от 1920-х до 1970-х годов… 

– О так называемых «дискуссиях» вокруг творчества О. Гончара мне говорить 
горько. Осуждение И. Кошеливцем автора «Знаменосцев» и «Собора» – явление, 
находящееся в кругу гримас психологии. Оппонент из «свободного» угла Европы 
«откровенно» не мог понять того, что раскритикованный им писатель, будучи в 
вавилонском плену, твердо стоял на родной земле, обороняя ее от чужеземцев, смотрел в 
глаза злу, защищая родное слово, национальное достоинство. И его слышали. 

Пройдет время – и история покажет, кто и что сделал для утверждения гуманной 
национальной культуры, кто ближе был к Истине своего времени. 

В этих высказываниях – весь Василий Васильевич: человек, гражданин, ученый, 
педагог. Его лекции, читаемые с университетской кафедры, всегда были понятными, 
фактологически насыщенными, глубоко познавательными, а главное – небезразличными, 
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эмоционально окрашенными. Кого-то цитируя, оперируя цифрами и фактами, употребляя 
географические названия, он никогда не пользовался бумажками, книгами писателей, о 
которых вел речь. Цитировал все по памяти. Говорил всегда спокойно, убедительно, 
страстно. Его рассказ звенел, словно хрустальный горный поток, а сказанное им надолго 
запоминалось без конспектирования. Восьмидесятиминутная пара пролетала, будто 
мгновение. Мы выходили из аудитории с ощущением зрителей прерванного на самом 
интересном месте захватывающего художественного фильма и нетерпеливым ожиданием 
его продолжения. 

Глубоко аналитичными и вместе с тем понятными были книги, написанные 
Василием Васильевичем: «Новела і новелісти: жанрово-стильові питання», «Із студій про 
новелу: жанрово-стильові питання», «У глибинах людського буття: етюди про 
психологізм літератури», «Характери і ситуації» и ряд других, которые раскрыли перед 
нами духовные основы поэтики таких выдающихся мастеров художественного слова, как 
Григорий Косынка, Мирослав Ирчан, Юрий Яновский, Александр Довженко, Олесь 
Гончар и не менее талантливых их последователей – Григора Тютюнника, Евгения 
Гуцало, Романа Иванычука, Ивана Чендея, Владимира Дрозда, Дмитрия Герасимчука. 

Литературно-эстетическая аура тогдашнего филологического факультета 
Одесского государственного (теперь национального) университета 
имени И. И. Мечникова способствовала появлению в отечественном художественном 
пространстве целой плеяды писателей и литературоведов, среди которых Алексей 
Шеренговой, Анатолий Колисниченко, Богдан Сушинский, Николай Суховецкий, 
Владимир Панченко, Иван Григурко, Николай Палиенко, Тарас Федюк, Михаил 
Стрельбицкий. Все они, как и многие другие бывшие студенты, унаследовали, в 
частности, от Василия Васильевича Фащенко (Учителя – как почтительно называли его 
между собой) любовь к родному слову, умение работать с этим словом, «извлекая 
кубические корни, а не бесконечно плюсуя к нему одинаковые или разнотипные 
единицы». По образному и точному выражению уже упоминаемого И. Григурко, 
В. Фащенко «не учил писать, а учил понимать. Шил рубашки на вырост». 

Порадовал Василий Полтавчук и тем, что очерком «Василь Фащенко» он начинает 
авторскую серию «Одеса літературна», весьма и весьма необходимую современнику. Ведь 
сколько еще не сказано о таких самобытных исследователях литературного процесса, как 
Григорий Вязовский, Андрей Недзведский, Иван Дузь, Арнольд Слюсар, о целом ряде 
одесских прозаиков и поэтов. Словом – впереди значительная работа. И еще раз 
повторюсь – очень хорошо, что начал ее Василий Полтавчук очерком о Василии Фащенко 
– человеке, который прошел путь от сельского мальчугана, выросшего рядом с островом 
Токмак на Запорожье (колыбель вольного украинского казачества), а затем покорившего и 
исследовавшего вершины и глубины отечественного художественного слова, ставшего на 
одесской земле доктором филологии (кстати, самым молодым в свое время в Украине), 
профессором, первым в истории края лауреатом премии им. Т. Г. Шевченко. 

 
Виктор Козюра 

// Одесские известия. – 2013. – 26 декабря (№ 144). – С. 7. 
 

Слововестник Фащенко 
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Оставшись после окончания филологического факультета университета имени 
Мечникова жить и работать в Одессе, в последующие полстолетия я имел возможность 
соприкасаться с судьбами и творчеством самых ярких наших наставников и выпускников 
того времени. Как в финальных премиальных раскладах, назову краткий (и сугубо 
субъективный) список, трех представителей литературоведческой науки – Наталию 
Борисовну Кузякину, Василия Васильевича Фащенко и Марка Григорьевича 
Соколянского. Все трое публиковались на страницах «Вечерней Одессы». Верю, что 
Соколянский в очередной приезд в родной город из Германии найдет повод для общения с 
нашими читателями. Ибо если составить реестр тысячи знаменитых авторов «Вечерки» 
(впрочем, и сотни), то в него вошли бы все трое вышеназванных. 

Повод поговорить о Василии Васильевиче Фащенко «датский» – 5 января 
исполняется 85-я годовщина со дня его рождения. Воистину, пути Господни 
неисповедимы: как и почему выпускник сельской школы с юга левобережной Украины 
стал известным литературоведом. Ведь обучался он на филфаке в те годы, когда вождь 
СССР Иосиф Сталин на фоне послевоенной разрухи, голода 1947 года, вдруг озаботился 
языковедческой теорией. Впрочем, и над литературой огромной страны он был главным 
надсмотрщиком почти три десятка лет – самолично «редактировал» и расстрельные 
списки писателей, и самолично распределял сталинские премии трех степеней для 
оставшихся в живых. Над наукой и духовной жизнью стояли партия, доктринеры 
марксистко-ленинского прихода, попирающие религию, генетику, вековую мудрость 
земледельцев – лысенковщиной, искусство и литературу – соцреализмом в сочетании со 
ждановщиной и т.д., и т.п. 

Василь Фащенко закончил вуз через год после смерти Сталина. Способного 
выпускника опытные А. В. Недзведский и Г. А. Вязовский провидчески рекомендовали в 
аспирантуру. Заканчивал он ее и защищал кандидатскую диссертацию в пору хрущевской 
оттепели, когда «заговорили» проснувшиеся вулканы литератур народов СССР. По 
счастливому наитию Фащенко взялся изучать украинскую новеллу, конгениально 
воплощенный жанр прозаиками Михайлом Коцюбинским и Василем Стефаником, затем – 
Григорием Косынкой и шестидесятниками. Как Иван Дзюба и Виктор Иванысенко в 
Киеве, Василь Васильевич в Одессе стал лицом новой волны литературоведческой 
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плеяды, ориентирующейся на заветы Ивана Франко, Михаила Грушевского, Сергея 
Ефремова, а не на мертвечину коммунистического катехизиса. 

В 41 год Фащенко стал профессором, заведующим кафедрой. В 1985-м ему 
присуждена Государственная премия имени Т. Г. Шевченко в области литературоведения. 
Мог стать академиком, если бы переехал в Киев, начал работать, к примеру, в 
академическом институте литературы. Не сподобило стать на карьерную стезю: его влекла 
живая практика воспитания учителей-филологов, лепки самостоятельно мыслящих 
литературоведов независимой Украины. Ныне они результативно трудятся в вузах Киева, 
Винницы, Кировограда, за рубежом и, конечно, в родной альма-матер. Их именуют 
питомцами школы профессора Фащенко. Сотни выпускников Одесского университета 
им. Мечникова, работающие в школах и вузах, в прессе, в учреждениях культуры 
благодарно вспоминают благотворное, отечески мудрое его отношение к родному слову, 
содержательной книге, литературному таланту. 

Утвердишись в статусе аристарха – требовательного и объективного критика 
литературных артефактов (зоилов с идеологической дубинкой система выращивала 
парниковым методом), Василь Васильевич никогда не стремился быть «над схваткой», 
прорицать истины «последней инстанции». Писательское ремесло ему было интересно на 
всех стадиях – от замысла до рукописи и затем издательским процессом, читательской 
апробацией книги. Рецензировал рукописи и книги литераторов-земляков – Ивана 
Рядченко, Бориса Нечерды, Бориса Деревянко, Бориса Андрийченко, Виталия 
Логвиненко, Евгения Присовского, Василия Полтавчука, помогал издательству «Маяк» 
формировать перспективный творческий портфель. 

Свидетельством углубленной заинтересованности Фащенко-критика КПД 
Одесской писательской организации стала публикация в «Чорноморці» объемной статьи 
«Пiвденноукраїнський дух в лiтературi». Она увидела свет за две недели до судьбоносного 
референдума 1 декабря 1991 года. И в хрестоматии критической мысли рубежа ХХ и ХХI 
столетий, эпохи Независимости должна бы входить в число заглавных. Хочется привести 
цитату-напоминание о предтечах: «Корифеї українського театру М. Кропивницький та 
І. Карпенко-Карий, митцi «днiпровсько-бузької» хвилi в лiтературi – Днiпрова Чайка, 
В. Винниченко, Є. Маланюк, I. Днiпровський, а також творцi й фундатори українського 
Вiдродження в Одесi Ю. Липа, М. Кулiш, Ю. Яновський, О. Довженко глибинно 
вiдкривали свiтовi солодкi й гiркi чари степових Еллад бiля Чорного моря... 

У трiадi мiфологем степ-козак-море посерединi стала людина минулого i ХХ 
столiття: безталанна i з таланом, хижа i добра, вiльна й невiльна, з надiєю i без надiї 
водночас». 

Провидческая, провиденциальная статья Фащенко – литературоведа о 
южноукраинской характерности, созидающей мощи духа – от дедов и прадедов – 
степняков Причерноморья, выразилась в присуждении Национальной премии имени 
Тараса Шевченко Владимиру Базилевскому, Борису Нечерде, Дмитру Кременю, 
Анатолию Кичинскому, Тарасу Федюку, Владимиру Рутковскому. Коллеги-литераторы, 
его ученики ставили себе в пример моральный авторитет Василя Васильевича, его 
эрудицию и его тягу к обучаемости, непрерываемое познание мира и людей. Об этом 
несколько раз писал Борис Деревянко в редактируемой им газете, эти статьи вошли в его 
посмертные книги. Действенным воплощением коллективной благодарной памяти 
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литераторов и филологов, родившихся в 30-е и 40-е годы, стал выпуск двух посмертных 
фащенковских книг в издательстве «Маяк». Прозаик Дмитрий Буханенко, директор 
«Маяка», добился включения избранных работ Фащенко в «Библиотеку Шевченковского 
комитета». Книга литетатуроведческих студий (объемом 640 страниц и тиражом в 5 тысяч 
экземпляров) сегодня доступна учителям и школьникам, студентам, писательскому 
сообществу. Под грифом «Маяка» вышли сборники воспоминаний о В. В. Фащенко, 
университетских коллегах-профессорах А. В. Недзведском, И. М. Дузе, Г. А. Вязовском. 
Считаем нужным и важным, говоря о юбилейной дате видного литературоведа, напомнить 
о круглой дате Дмитрия Афанасьевича Буханенко – выпускнике филфака фащенковской 
поры. Младший родился 1 января 1939 года, старший, наставник – 5 января 1929-го. Да и 
прожили почти одинаково – в пределах семи десятков лет. Добрая, долгая память! 

Мать Василия Васильевича хотела, чтобы он стал священником, нес Божье слово 
людям. Он стал слововестником в храме слова. 

 
Анатолий Глущак 

// Вечерняя Одесса. – 2014. – 4 января (№ 1/2). – С. 3. 

 
Последний «чистый аналитик» столетия 

 

 
 
Сто лет назад в Одессе в конце января родился Владимир Петрович Потапов – 
выдающийся математик и талантливый пианист. Круглой дате в Лейпциге были 
посвящены «Потаповские чтения», а международный математический журнал, 
издающийся в Базеле, посвятил его научным трудам два тома издания. 

Пианист или все же математик? 
Петр Потапов, отец будущего выдающегося математика, хоть и был приват-

доцентом Новороссийского университета и специалистом по древнерусской литературе, 
всю жизнь обожал математику. Его увлечение точной наукой было настолько велико, что 
свою любовь он передал и сыну, втайне надеясь, что он поступит на физико-
математический факультет. Но сын, который получал домашнее образование и ни дня не 
был в советской школе, мечтал о другом – стать пианистом. Любовь к прекрасному ему с 
детства прививала мать – Анна Михайловна, учительница музыки. В консерваторию, или, 
как тогда она называлась, Муздрамин, Владимир Потапов поступил легко. А уже через 
полгода стал фаворитом консерватории. О нем и его друге Эмиле Гилельсе иначе не 
отзывались. Но стать известным пианистом ему было не суждено. Будучи человеком 
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медлительным и вдумчивым, Потапов выработал определенную манеру игры, которую 
довольно часто пародировал его друг, говоря, что пальцы у него, как у слона. Это или же 
склонность к анализу стало причиной того, что Потапов, будучи на третьем курсе 
консерватории, вдруг принял решение уйти из консерватории и посвятить себя 
математике, чем очень обрадовал отца. В 20 лет он с легкостью сдал вступительные 
экзамены и стал студентом математического отделения физмата ОГУ 
им. И. И. Мечникова. Ему все давалось легко: и математика, и музыка. В годы Великой 
Отечественной войны Владимир Потапов продолжал учебу на кафедре Марка Крейна и 
Бориса Левина и в 1945 году защитил диссертацию о целых функциях. Эту работу его 
учитель Борис Левин считал выдающейся. В этом же году молодого ученого приглашают 
работать на кафедру математики пединститута (ныне Южноукраинский национальный 
педагогический университет им. К. Д. Ушинского). Ну а спустя три года он становится 
заведующим кафедрой. Впоследствии, оглядываясь назад, хронисты скажут, что это был 
золотой век физмата: именно в этот период здесь было совершено немало открытий. 
Кафедра Потапова была признана сильнейшей в Украине. В начале пятидесятых 
Владимир Петрович Потапов с головой уходит в новое направление – 
«мультипликативное представление j-сжимающих аналитических матриц-функций», 
называемое им j-теорией. Разработки одесского математика вызывают восхищение коллег 
из Москвы, Санкт-Петербурга, Киева, Харькова, его диссертация публикуется в 
математической энциклопедии и высоко оценивается Московским и Американским 
математическими обществами.  

Счастливый билет 
Музыка всегда окружала Владимира Петровича, он играл сам и занимался 

оттачиванием мастерства своей дочери, поскольку оказался еще и прекрасным педагогом 
музыки. Для нее он даже написал трактат-пародию «О преступном поведении первого 
пальца правой руки». Однажды, забирая свою дочь из школы им. П. С. Столярского, он 
узнал, что талантливый одноклассник его дочери не может поехать в Германию на 
конкурс: нет денег на дополнительные занятия. Владимир Петрович, не задумываясь, 
предложил ему помощь и ежедневно стал ездить к нему домой через весь город на 
занятия. Так продолжалось несколько месяцев. В результате миру был подарен 
знаменитый пианист Борис Блох. «Владимир Петрович – это мой счастливый билет», – 
сказал однажды пианист в одном из интервью. Ну а для самого математика таким 
счастливым билетом стало приглашение поработать под руководством Владимира 
Мартыновского в Одесской государственной академии холода. В этот период Потапов 
активно ищет применение своей теории не только в математике, но и в электротехнике.  

Но все оборвалось со смертью ректора «Холодильного», новое руководство, как 
новая метла, мело по-своему, и Владимир Петрович уезжает в Харьков, где работает 
завотделом в ФТИ низких температур до самой смерти. Академик В. Стеклов считал 
таких, как Потапов, «чистыми аналитиками». Он был способен исписать формулами без 
текста десятки страниц, которые академик в шутку называл «песнями без слов». 

 
О том, что верно, подскажет время 

Перерасти учителя... Да, данный факт в науке неизбежен. Подобное случилось и с 
Владимиром Потаповым, он на долгие годы разошелся во взглядах со своим учителем 
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Марком Крейном. Последний считал, что, раз задачи уже решены методами 
функционального анализа, нет смысла создавать новые. Но он ошибся, как показала 
Лейпцигская конференция, методом Потапова подобные задачи решали все математики 
Европы, а вот методом Крейна – никто. При этом Потапов до последнего считал методы 
Крейна инородными в теории функции.  

 
Что останется после нас? 

Несмотря на то, что Потапов не стал академиком, не добился громкой славы, тем 
не менее он сделал не менее важное дело жизни – воспитал достойных учеников, 
профессоров различных университетов Украины, США, Израиля и других стран. Среди 
них – Юрий Павлович Гинзбург, развивший теорию учителя настолько, что на данный 
момент преобразование Потапова-Гинзбурга считается классическим, а также Лев 
Аронович Сахнович –  профессор, преподаватель математики в США, Дамир Зямович 
Аров – профессор, преподаватель в ЮУНПУ и в институте Вейцмана в Израиле и многие 
другие. 

 
Математическая точность до последнего вздоха 

В один из вечеров Владимир Петрович написал такие строки:  
Как медленно плывут  
по небу облака, 
Как медленно текут минуты, 
Как колокола звон  
издалека… 
Как тягостны мне жизни путы… 

Прочитав это четверостишие своим друзьям, он, улыбнувшись, сказал, что ему 
осталось жить ровно пять лет. Эта «грустная математическая формула» оправдалась. 

 
Леонид Гроссман, Кристина Подольская 

// Одесский вестник. – 2014. – 1 февраля (№ 4). – С. 18. 

 
Юбилей гимназии 

 
Мариинской гимназии – старейшей школе в Одессе, основанной в 1868 году, исполнилось 
145 лет. 
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Гимназия гордится своими прославленными выпускниками: оперной певицей 
А. Неждановой, разведчиком Н. Гефтом, поэтом В. Стрельченко, академиком 
К. Ягуповым, профессором С. Петровым, краеведом Р. Шуваловым и многими другими. 

Поздравили педагогический коллектив Мариинской гимназии председатель 
Приморской райадминистрации Светлана Осауленко, ректор ОНУ им. И. И. Мечникова 
Игорь Коваль, директора и учителя одесских школ, а также председатель Всеукраинского 
благотворительного фонда «Вдячність. Визнання. Надія» имени Е. Н. Лупашко Вячеслав 
Родионов, который вручил серебряные медали лауреатам ІІ премии – нынешнему 
директору Светлане Шульге и бывшим директорам этого учебного заведения Федору 
Чернову, Татьяне Уродовой и Светлане Бацевич. 

После награждения гимназисты дали большой концерт. 
 

Наталья Владимирова 
// Одесский вестник. – 2014. – 1 февраля (№ 4). – С. 18. 

 
 
 
 

Здравствуй, Новый год по китайскому календарю! 
 

 
 

В ночь на 31 января наступил Новый год по китайскому календарю. 
Генеральное консульство КНР в Одессе совместно с Китайским культурным 

центром и Федерацией китайских студентов города провели в актовом зале ОНУ 
им. И. И. Мечникова праздничный концерт по этому поводу. В нем приняли участие более 
500 китайских мигрантов и студентов. На концерте присутствовали и выступили с 
приветствиями исполняющий обязанности Генерального консула КНР в Одессе господин 
Юй Чуньли, проректор по международным связям ОНУ им. И. И. Мечникова Сергей 
Скороход, президент китайского культурного центра Чжан Бинлинь. 

В своей речи г-н Юй Чуньли поздравил китайских мигрантов с Новым годом и 
выразил благодарность Одесскому национальному университету имени Мечникова и 
одесским друзьям за огромную и постоянную поддержку. Он отметил, что в прошлом 
году Китай сохранил стабильные и динамичные темпы развития. Это способствовало 
восстановлению мировой экономики и в значительной степени обеспечило мир и 
стабильность во всем мире. Благодаря совместным усилиям обеих сторон, китайско-
украинские отношения стратегического партнерства углубились, двустороннее 
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сотрудничество во многих отраслях продвинулось вперед. Главы двух стран подписали 
договор о дружбе и сотрудничестве, обе стороны одобрили Программу развития 
китайско-украинских отношений стратегического партнерства на 2014-2018 годы. 

В прошлом году китайско-украинское сотрудничество в Одесском консульском 
округе расширилось и углубилось. Китайские мигранты активно участвовали в 
общественных мероприятиях – Дне города, третьей благотворительной дипломатической 
ярмарке, провели первый конкурс китайской песни в Одессе. 

Президент Китайского культурного центра Чжан Бинлинь подвел итоги его работы 
в прошлом году, рассказал о планах на нынешний. Так, будет продолжена работа по 
углублению китайско-украинского культурного обмена. Запланирован ряд мероприятий 
для расширения сферы обучения китайскому языку и всестороннего ознакомления 
местных жителей с китайской культурой. 

Проректор ОНУ имени Мечникова Сергей Скороход поздравил всех 
присутствующих с новым годом, пожелал Поднебесной и всему китайскому народу 
стабильного развития и процветания. Он также выразил большую благодарность 
Генеральному консульству КНР и всей диаспоре за плодотворную работу во имя того, 
чтобы жизнь одесситов стала благополучнее. 

Светлана Маршина 
// Одесские известия. – 2014. – 6 февраля (№ 12). – С. 11. 

 
Славний ювілей Маріїнської гімназії 

 
Марінській гімназії – одній з найстаріших навчальних закладів міста, заснованій у 

далекому 1868 році, виповнилося 145 років. Гімназія пишаеться відомими випускниками: 
оперною співачкою А. В. Неждановою, розвідником М. А. Гефтом, поетом 
В. К. Стрельченком, академіком К. В. Ягуповим, професором С. В. Петровим, краєзнавцем 
Р. О. Шуваловим та багатьма іншими. 

Навчальний заклад за рейтингом незалежного опитування жителів Одеси протягом 
останшх десятьох років посідає провідне місце серед кращих навчальних закладів міста 
для здібних та обдарованих дітей. 

Головною метою діяльності колективу Маріїнки є забезпечення якісної освіти, 
реалізація проектів з розширення знань учнів у галузі демократії, міжнародних зв'язків, 
прав людини, захисту навколишнього середовища. Педагогічний колектив складаеться з 
55 вчителів, серед яких – десять учителів-методистів, 18 – відмінників освіти, чотири 
кандидати та один доктор наук. 

Науково-методична спеціалізація гімназії – «Інтенсифікащя навчально-виховного 
процесу на основі використання нових педагогічних технологій» із впровадженням 
особистісно-орієнтованого підходу до навчання і виховання учнів; нетрадиційних форм 
проведения інтегрованих уроків; різнорівневої диференціації навчання; використання 
комп'ютерних навчальних програм та мережі Internet. 

Маріїнська гімназія від дня заснування прагне зробити свій внесок у розширення 
дружніх зв’язків між навчальними закладами різних країн, дитячими та молодіжними 
організаціями з метою об’єднання миротворчих зусиль, пропаганди демократичних і 
духовних цінностей. 
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26 квітня 1994 року Маріїнська гімназія стала однією з перших шкіл України, яка 
отримала статус асоційованої школи ЮНЕСКО (АШЮ). 

У цьому ж році гімназія провела першу велику міжнародну акцію-конференцію 
«Гуманітарна освіта: історія та сучасність», в якій взяли участь делегації з США, 
Великобританії, Німеччини, ПАР, Болгарії, Росії тощо. У 1995 році на Міжнародній 
конференції «Майбутнє ООН» у Женеві Маріїнка була єдиним представником навчальних 
закладів країн СНД. Наступного року група вчителів гімнази відвідала м. Гойбах, де 
ознайомилася з системою освіти Німеччини та встановила дружні зв'язки зі школами 
міста. 

Після плідної роботи над проектом «Гармонія» у 1997 році Маріїнська гімназія 
отримала грант на участь у програмі «Телекомунікативні зв'язки між школами», у рамках 
якої педколектив розпочав співпрацю з Принстонською школою штату Огайо (США). 
Маріїнська гімназія також взяла участь у Міжнародній конференції ЮНЕСКО «Майбутні 
вчені: чоловіки і жінки», що пройшла в Парижі. Педколектив відвідав Гонолулу, Гаваї 
(США), а участь представників гімназії у Всесвітньому конгресі молоді «Тисячоліття» 
стала закономірним підсумком роботи за проектом «GЕО: Планета Земля – Програма 
порятунку навколишнього середовища». 

Робота гімназії як АШЮ ведеться за трьома основними темами: «Інші країни та 
культури», «Людина і навколишнє середовище», «Права людини». У першому напрямку 
Маріїнська гімназія три роки працювала над проектом «Полікультурне суспільство XXI 
століття», у рамках якого у жовтні 2000-го року була проведена перша науково-практична 
конференция учнів АШЮ України «Культура миру-2000». Серед основних напрямків 
роботи над проектом – популяризация української та російської мов, культури й традицій 
нашого народу; поглиблене вивчення англійської, французької, німецької мов; вивчення 
грецької мови як курсу за вибором; випуск шкільних газет; молодіжна та дитяча 
дипломатія, розвиток партнерських зв'язків між навчальними закладами України та інших 
країн; участь у Міжнародних проектах, що оголошуються ЮНЕСКО. 

У 2001 році педагоги гімназії відвідали Росію, Францію, Болгарію, Грецію, Чехію, 
Словаччину, Німеччину, де взяли участь у Міжнародному фольклорному фестивалі, а в 
жовтні 2003 року до Маріїнської гімназії завітала група студентів з Регенсбурга. Німецькі 
гості побували у музеї історії гімназії, поспілкувалися з учнями та педагогами, окреслили 
шляхи подальшої співпраці. 

Навесні 2003 року Маріїнська гімназія приймає делегацію учителів музичної школи 
міста Волос (Греція), у рамках візиту якої у Російському драматичному театрі 
ім. А. Іванова був підписаний договір про побратимські зв’язки Маріїнської гімназії та 
музичної школи м. Волос. 

Влітку 2003 року директор Маріїнки Світлана Космінська та учениця Дар’я 
Головакова, які входили до складу команди-переможниці міжнародного конкурсу «Науки 
в Стародавній Греції», були запрошені на фестиваль «Скуфанке» до грецького містечка 
Комботі. Під час фестивалю відбулося знайомство маріїнців з колективом Обєднаного 
ліцею Комботі. Уже в жовтні Маріїнська гімназія приймає у себе делегацію з цього ліцею. 
У теплій атмосфері пройшли спільні уроки, конкурси та святковий концерт, а керівники 
навчальних закладів підписали договір про побратимські зв'язки. 
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У напрямку «Людина і навколишнє середовище» учні Маріїнської гімназії 
проводять дослідження екологічного стану повітряного та водного басейнів Одещини, які 
включають вивчення рівня забруднення Чорного моря, Хаджибейського лиману, річок 
південного регіону України, якості води артезіанських свердловин на території Одеси. 

Серед досягнень у напрямку «Права людини» – перемога учнів Маріїнської гімназії 
в науково-практичній конференції «Правові основи міжетнічних відносин в умовах 
формування української політичної нації», участь у конкурсі «Мої права», проведення 
ігор і диспутів з правових проблем, захист науково-дослідних робіт у Малій академії наук, 
перемога в обласних та Всеукраїнських олімпіадах з правознавства. У Маріїнській гімназії 
проводяться семінари для вчителів міста та області з російської мови та літератури, 
іноземних мов, математики, біології, історії, семінари-тренінги для психологів, семінари 
волонтерів Корпусу миру з проблем толерантності. 

Є в педагогів чимало досягнень. О. В. Андрієнко перемогла в районному етапі 
огляду-конкурсу кабінетів ОБЖ. Учителі історії та правознавства Г. З. Супруненко та 
Т. В. Дузь як керівники команд учнів Маріїнської гімназії брали участь у різних 
конференціях, конкурсах із суспільних наук. Команди нагороджені грамотами, дипломами 
та цінними подарунками. 

Викладачами всіх кафедр накопичено чимало дидактичних, роздаткових, 
відеоматеріалів, наочних і аудіовізуальних посібників. Систематичний контроль і аналіз 
діяльності кожної кафедри дозволили вирішити чимало проблем, пов’язаних з 
покращенням якості навчально-виховного процесу, націленого на розвиток 
інтелектуальних і творчих здібностей гімназистів. 

Навчальний процес у гімназії тісно пов'язаний з позакласною роботою. У березні 
2005 року на базі Хмельницької гімназії № 2 проходила V Всеукраїнська конференція 
учнів асоційованих шкіл ЮНЕСКО України, у роботі якої взяли участь 35 делегацій з усіх 
куточків України, серед яких була й команда Маріїнської гімназії. 

Робота гуртків, клубів та студій Маріїнської гімназії проводиться спільно з 
предметними кафедрами та координується Художньою радою. Вона спрямована на 
розвиток здібностей учнів, їхнього естетичного смаку; поглиблене вивчення предметів для 
подальшої участі в олімпіадах, конкурсах, МАН, виставках, фестивалях тощо. 

У Маріїнській гімназії працює 19 гуртків. 
Основи військової справи під керівництвом І. О. Костюка вивчають гімназисти, які 

готуються до служби у Збройних силах України. На заняттях гуртка учні вивчають 
історію армії, знайомляться з героїчними традиціями воїнів Русі, України, Запорізького 
козацтва, січових стрільців. Велика увага приділяється практичним заняттям, які 
передбачають виконання нормативів з фізичної та вогневої підготовки, цивільної оборони. 
Основи інженерного креслення під керівництвом В. П. Бредньової опановують ті, хто 
прагне поглиблено вивчати та отримувати навички з проекційного креслення. Плідно 
працювали гуртки естетичного напряму, робота яких була спрямована на підготовку до 
участі у Всеукраїнському конкурсі-огляді «Таланти твої, Україно!». Учні гуртка 
«Прикладне мистецтво» (керівник Ваніна Н. В.) допомогли у виготовленні національних 
костюмів танцювальному гуртку та в оформленні тематичних гімназичних вечорів і свят. 
Роботи гуртківців посіли призові місця на міському та обласному етапах конкурсу-огляду 
«Таланти твої, Україно!». Гурток «Прес-центр» (керівник Андрієнко О. В.) проводить 
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конкурси листівок, випускає тематичні газети до свят. Регулярно виходить газета 
«Мариинские ведомости». Клуб «Еколог» (керівник Москвіна Л. С.) знайомить із 
біоенергетичною системою людини, з видами масажу тіла, системами оздоровчого 
голодування. Членами клубу були проведені відкриті засідання за темами: «День 
біорізноманіття», «Природоохоронні зони України», «Всесвітній день здоров'я», «День 
навколишнього середовища». Клуб «Юний одесит» (керівник Супруненко Г. З.) 
проводить зустрічі, святкові концерти, акції милосердя для ветеранів Великої Вітчизняної 
війни, присвячені Дню Перемоги. Гуртківці брали участь у міському конкурсі «Слово про 
вчителя», в організації акцій до Дня захисника Вітчизни, Дня визволення Одеси тощо. 
Експериментальний театр «Паперове каное» (кер. Кавецький М. Є.) ставить за мету 
навчити дітей акторському мистецтву, вмінню перевтілюватися, розвивати усне, писемне 
та внутрішнє мовлення, міміку, жестикуляцію, пластичність, уміння рухатися під музику, 
удосконалювати діапазон, висоту, тембр, польотність голосу, виховати мистецький смак, 
любов до культури та мистецтва. Протягом навчального року юні актори виступали перед 
гімназистами на позашкільних заходах. Вихованцями експериментального театру були 
представлені п’єси «Новорічні розваги», «Ой, ти Маслянка!» та репризи «Дивна людина», 
«Випадок у кафе». 

Уже понад десяти років проходять творчі декади кафедр. Декада іноземних мов 
пройшла під девізом «Мова – ключ до серця». У роботі декади взяв участь гість із США, 
доктор філологічних наук Роберт Вілсон. 

Під час святкування 145-річчя Маріїнки чимало фахівців відзначили, що гімназія 
дає якісну освіту та є прикладом для всіх шкіл. Привітали педколектив, учнів та батьків 
керівник Приморської райадміністрації Світлана Осауленко, ректор ОНУ 
ім. І. І. Мечникова, випускник гімназії Ігор Коваль, начальник відділу освіти Приморської 
райадміністрації Світлана Амеліна, директора та вчителі одеських шкіл. 

– Маріїнська гімназія – це гордість Одеси, а її педагоги – це той золотий запас, який 
робить навчальний заклад кращим. Багато відомих одеситів викладали або були 
випускниками Маріїнки. Низький уклін усім педагогам гімназії за благородну працю і 
дбайливе збереження багаторічних традицій, – відзначила Світлана Осауленко та 
нагородила педколектив Маріїнки Почесною грамотою одеського міського голови. 

Вітаючи з ювілеєм рідну школу, ректор ОНУ ім. І. І. Мечникова Ігор Коваль сказав, 
що Маріїнська гімназія та університетє майже ровесниками й флагманами в освіті Одеси. 

 – Для моєї родини, чотири покоління якої є випускниками колишньої третьої 
школи – це свято особливе. І дужеприємно було побачити ще тих учителів, які давали 
мені путівку в життя. Хочеться відзна чити, що випускники всіх років, які вступають до 
нашого вишу є абітурієнтами «вищої проби». Хай щастить дому, що зігріває серця! – 
зазначив Ігор Коваль 

Заступник директора департаменту освіти і науки Одеської міської ради Ольга 
Дума підкреслила, що в Маріїнці по стійно впроваджуються освітні інновації. За плідну 
роботу на цій ниві Почесною грамотою виконкому Одеської міської ради нагороджено 
директора гімназії Світлану Шульгу. 

Гідною оцінкою нелегкої педагогічної праці стало нагородження Почесними 
грамотами відділу освіти Приморської райадміністрації вчителів Маріїнки. А голова 
Всеукраїнського благодійного фонду «Вдячність. Визнання. Надія» імені О. М. Лупашко 
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В'ячеслав Родіонов вручив срібні медалі лауреатам ІІ премії – директорові гімназії 
Світлані Шульзі, а також ветеранам-директорам цього навчального закладу Федору 
Чернову, Тетяні Уродовій та Світлані Бацевич. 

 
Катерина Зіновська 

// Думська площа. – 2014. – 7 лютого (№ 4). – С. 7. 
 

МАНовцы-астрономы: и теоретики, и практики 
 

В помещении планетария при кафедре астрономии физического факультета 
Одесского национального университета им. И. И. Мечникова (ОНУ) в январе состоялась 
конференция секции астрономии Одесского отделения Малой академии наук (МАН) при 
Одесском областном гуманитарном центре внешкольного образования и воспитания 
(ООГЦВОВ). 

На секцию «Астрономия и астрофизика» представлено 14 работ. Обращает на себя 
внимание цикл серьезных научных работ по исследованию переменных звезд. Александр 
Фидзина (СШ № 82) обработал на компьютере наблюдения, полученные астрономом в 
университете польского города Ополе, и уточнил период недавно открытой в Одессе 
переменной звезды. Анастасия Савченко (кружок «Юные астрономы СШ № 117) 
измерила блеск почти 70 звезд на изображениях знаменитой катаклизмической звезды WZ 
Стрелы в четырех разных фильтрах, награждена дипломом третьей степени. Также 
отмечена и Надежда Маслова (Мариинская гимназия), которая провела анализ 
переменности блеска и периода другой переменной звезды RW Dra, но уже по 
изображениям, полученным в США. 

Второе место занял «ветеран» секции астрономии Максим Могорян (Мариинская 
гимназия), который уже четвертый год представляет результаты исследований 
переменных звезд. В этом году он открыл семь новых звезд и определил их периоды. 

Екатерина Андрич (кружок «Юные астрономы» СШ № 86) рассчитала сложную 
математическую модель затмения сверхплотной звезды – белого карлика – и применила 
расчеты к недавно открытой экзотической двойной системе – затменному поляру. 
Наблюдения получил старший научный сотрудник Одесской астрономической 
обсерватории Сергей Колесников на крупнейшем в Украине телескопе ЗТШ Крымской 
астрофизической обсерватории. Екатерина и рекомендована к поездке в Киев на 
Всеукраинский тур МАН. Все исследования переменных звезд могут быть рекомендованы 
к публикации во «взрослых» журналах после соответствующей доработки. 

Уже второй год работает секция «Аэрофизика и космические исследования». Она 
пока еще малочисленна (восемь работ), но после теоретического тура в ней выделились 
два серьезных лидера. Роман Солецкий (8-й класс, Ришельевский лицей) моделировал 
формирование каменных планет под действием гравитации. Решение дифференциальных 
уравнений, интегрирование аналитическое и численное – это было поразительно слышать 
от самого младшего участника, блистательно в этом разобравшегося. В Киеве 
представлять на конкурсе Одесскую область рекомендован также «ветеран» кружка Олег 
Бобров (СШ № 11), который составил ряд компьютерных программ для моделирования 
движения астероидов в окрестностях так называемых «треугольных точек Лагранжа» в 
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системах «Солнце-Юпитер» и «Земля-Луна». Дипломом третьей степени награждена 
восьмиклассница Анна Андросенко (Мариинская гимназия), определившая по 
изображениям, полученным в США, координаты кометы Борисова – первой кометы, 
открытой в прошлом году в Украине, и ее среднюю скорость. 

Прекрасную собственную фотосессию серебристых облаков представил Александр 
Белый (Черноморский лицей). Юрий Павленко (Мариинская гимназия) рассчитал 
характеристики прохождения спутников Марса по диску Солнца. Михаил Войтюк (СШ 
№ 82) разрабатывал календарь для будущих жителей Венеры. 

Ирина Кулик (Броскивская СШ) нарисовала созвездия по координатам. Также 
были представлены реферативные работы, которые показали хороший уровень 
участников, но для успешных выступлений практическая часть должна быть обязательно. 
Наталья Зубова (Великодолинский лицей) и Илья Дмитриев (гимназия № 1) рассказали о 
черных дырах, Артем Явдощук (СШ № 4, г. Ильичевск) – об эволюции Солнца, Екатерина 
Руденко (СШ № 63) – об исследовании кометы ISON, Евгения Бояльская (СШ № 107) – о 
солнечной активности и ее влиянии на Землю, Анастасия Калужинская (СШ № 40) – о 
планетах-карликах Солнечной системы, Анатолий Терлецкий – о двойных и кратных 
астероидах, сближающихся с Землей, Сергей Граур (Первомайская СШ) – о влиянии 
Луны на живые организмы, Виктория Свидерская (СШ № 86) – о поясе Койпера. 

Авторы лучших научных работ получили в подарок «Одесский астрономический 
календарь». 

Хочется обратиться к школьным учителям и руководителям МАН. Нужны работы с 
практическим вкладом! Ведь постановка задачи и консультации возможны и через 
Интернет, если нет возможности приехать. По четвергам и субботам в помещении 
планетария в парке Шевченко работает бесплатный астрофизический кружок (17-19 
часов). Руководит им Владислава Марсакова, доцент кафедры астрономии физического 
факультета ОНУ им. И. И. Мечникова. Консультации членам секции астрономии МАН 
проводятся по субботам. Не надо откладывать работу по МАН на завтра! 

 
Иван Леонидович Андронов, 

профессор Одесского национального морского университета 
// Вечерняя Одесса. – 2014. – 13 февраля (№ 23/24). – С. 4. 

 
Одеська біографія Тараса Шевченка 

 
25 лютого минає 18 років від дня смерті відомого вченого-літературознавця 

Григорія Андрійовича В’язовського, якому цього року виповнилося б 95. Син українського 
степу народився 2 лютого 1919-го в селі Баштанка (колишня Полтавка Херсонської) 
тепер Миколаївської області у родині хлібороба. 

В Кривому Розі на руднику Карла Лібкнехта закінчив десятирічку, де почав писати 
вірші. Перед війною вступив на філологічний факультет Одеського державного 
університету ім. І. І. Мечникова. Брав участь у Другій світовій. Нагороджений бойовими 
орденами й медалями. Після демобілізації продовжив навчання в університеті, де й 
закінчив аспірантуру при кафедрі української літератури. 
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Працював завідуючим літературною частиною Одеського українського 
драматичного театру, очолював кафедру української літератури, був проректором з 
навчальної роботи ОДУ; створив і тривалий час завідував кафедрою теорії та методики 
викладання літератури. Доктор філологічних наук. Професор. Член НСПУ з 1962 року. 

Будучи студентом, ще до війни і після друкував свої поезії в одеській періодиці. В 
1953-1958 роках Г. А. В’язовський був головним редактором альманаху «Літературна 
Одеса». 

Його перу належить низка літературознавчих праць, які з’явилися окремими 
виданнями, зокрема: «Письменник і життя» (1959), «Тарас Григорович Шевченко. 
Біографія» (1960, 1963), «Літературно-художній тип і його прототип» (1962), «Специфіка 
творчого труда письменника» (1964), «Питання психології творчого труда письменника» 
(1966), «Орбіти художнього слова» (1969), «Від життя до художнього твору» (1979), 
«Творче мислення письменника» (1982), «Світ художньої літератури» (1987). 

Основна сфера наукових зацікавлень професора В’язовського була пов’язана з 
проблемами психології творчості, теорії літератури. Григорій Андрійович – один з авторів 
і науковий співредактор вузівського підручника «Теорія літератури» (1975). 

У науковому доробку вченого є і сторінки, присвячені дослідженню життя і 
творчості Тараса Григоровича Шевченка. Зокрема, його перу належить стаття про 
композицію поеми «Гайдамаки», яка не втратила своєї актуальності й сьогодні. Але нині 
мова про біографію Т. Г. Шевченка, створену науковим колективом кафедри української 
літератури Одеського державного університету ім. І. І. Мечникова. Одним з авторів і 
відповідальним редактором цього дослідження, яке за короткий час витримало два 
видання, був Г. А. В’язовський. 

Говорячи про цю одеську біографію Тараса Григоровича Шевченка, необхідно 
зауважити, що життя Великого Кобзаря привертало увагу багатьох дослідників: М. Чалий 
«Життя і твори Тараса Шевченка» (1882), 

О. Кониський «Тарас Шевченко-Грушівський (хроніка його життя)» (1898), 
С. Васильченко «Дитинство Т. Шевченка» (1938), Марієта Шагінян «Тарас Шевченко» 
(1941), Д. Косарик «Життя і діяльність Т. Г. Шевченка» (1955), Д. Красицький 
«Дослідження біографії Шевченка раннього періоду» (1967), П. Зайцев «Життя і творчість 
Шевченка» та ін. 

Звичайно, наведений нами перелік не є вичерпним, але звертає на себе увагу те, що 
маємо біографії Т. Г. Шевченка, написані одним автором. Дехто з цих авторів тяжів до 
наукового викладу матеріалу, інші ж подали белетризований життєпис, тоді як праця 
одеських пошуковців — колективне наукове дослідження біографії Кобзаря. Згодом ця 
традиція буде продовжена в академічній біографії Т. Г. Шевченка 1984 року. 

Безперечно, біографія Тараса Шевченка початку 1960-х відповідала і духу, і 
вимогам свого часу. Колективу і відповідальному редакторові вдалося не тільки створити 
цілісне уявлення про життєвий шлях Шевченка, а й поєднати науковість з живим і 
доступним стилем, що сприяло популярності дослідження не лише серед фахового, а й 
широкого читацького загалу: у зв’язку з цим ще раз наголосимо, що перше видання було 
здійснене 1960 року, а вже 1963-го – друге. Наукова і суспільна вагомість цих видань 
підкреслюється і тим, що їх здійснило видавництво Київського державного 
університету ім. Т. Г. Шевченка. Сьогодні обидва видання уже можемо вважати 
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бібліографічною рідкістю. Тому цілком доречно в ювілейний рік Шевченка пригадати їх 
нехай і формальні параметри. 

Як ідеться в передмові відповідального редактора, першу главу біографії «Дитячі 
та юнацькі роки Т. Г. Шевченка» написав доцент К. Ю. Данилко, другу – «Т. Г. Шевченко 
у Петербурзі до першої поїздки на Україну» – доцент М. О. Левченко, третю – 
«Т. Г. Шевченко на Україні і в Петербурзі» – доценти В. З. Несторенко (перший, третій та 
четвертий розділи), М. О. Левченко (другий розділ) і І. М. Дузь (п’ятий розділ), четверту – 
«Т. Г. Шевченко на засланні» – доцент Г. А. В’язовський, п’яту – «Останні роки життя 
Т. Г. Шевченка» – доцент А. В. Недзвідський. Якщо врахувати ті обставини, що доцент 
В. З. Несторенко раптово помер, не встигнувши завершити третю главу, то стає 
зрозумілим, що навантаження на решту вчених зросло. Г. А. В’язовський для цього 
видання, крім глави четвертої, написав як відповідальний редактор ще й передмову. 

На це очікуване видання, яке не залишилося поза увагою громадськості, 
відгукнулася періодична преса. Наприклад, П. Воробей у газеті«Чорноморська комуна» 5 
березня 1961 року видрукував рецензію «Про книгу «Тарас Григорович Шевченко. 
Біографія». 

На жаль, саму книгу ошатною назвати важко, хоча і з’явилася вона в столичному 
університетському видавництві: сірі палітурки з назвою чорного кольору (хіба що заглавні 
літери «Т», «Г», «Ш» – червоні), та й папір, на якому видрукуваний тираж, має вигляд 
буденний, звичайний, ледь не газетний, а не святковий, на що можна було сподіватися. З 
роками цей технічний папір пожовк, хоча зрозуміло, що перше видання і перевидання 
були пов’язані з шевченківськими ювілеями першої половини 1960-х. 

Втім, річ не в ошатності чи якості паперу, а в тому кроці, який зробили одеські 
вчені. Популярності дослідження, безперечно, сприяло і те, що написане воно легко, 
читається не тільки з науковим, а й із суто пізнавальним інтересом. Загалом же, поява 
цього дослідження в Одесі цілком закономірна, адже Шевченко пов’язаний з нашим 
містом багатьма мотивами, про які годиться говорити окремо. 

 
Дмитра Шупта, 

письменник 
// Чорноморські новини. – 2014. – 15 лютого (№ 13). – С. 3. 

 
Это не Голливуд… 
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Недавно группа одесских студентов, изучающих арабский язык на отделении 
международных отношений Института социальных наук ОНУ им. И. И. Мечникова, 
посетила столицу Иорданского Хашимитского Королевства Амман с целью прохождения 
языковой стажировки и ознакомления с культурой страны. Их пребывание там длилось 
месяц и совпало с несколькими праздниками. 

Прежде всего речь идет о Крещении. 19 января украинские студенты совершили 
паломническую поездку в поселок Вади аль-Харрар, который некоторые исследователи 
считают местом крещения Иисуса Христа. Они также посетили город Мадаба, где 
находится известная мозаичная карта Святой Земли, покрывавшая пол древней 
византийской церкви. Площадь ее некогда составляла более 90 квадратных метров. На 
сегодняшний день уцелела лишь четверть, но на ней можно отыскать и Иерусалим. 
Вблизи Мадабы – гора Нево, с которой, согласно Библии, Господь показал пророку 
Моисею всю Землю Обетованную. На вершине сохранились до настоящего времени 
остатки церкви и византийского монастыря, перед которыми стоит символическая 
скульптурная композиция – так называемый Посох Моисея. В ясный день с вершины горы 
Нево можно увидеть панораму Святой Земли.  

Незабываемые впечатления оставила экскурсия в старинные города Джараш, где до 
сих пор заметно архитектурное величие Декаполиса, и Петру – высеченную в скалах 
столицу Набатейского царства, которые наряду с Вавилоном, Афинским Акрополем, 
Римским Колизеем, ливанским Баальбеком, египетскими пирамидами и Великой 
Китайской стеной возглавляют список виднейших памятников мирового культурного 
наследия. 

22 января, в День соборности Украины, одесские студенты побывали в Посольстве 
Украины в Иорданском Хашимитском Королевстве, где встретились с Послом – Сергеем 
Алексеевичем Пасько и другими дипломатами, среди которых были выпускники 
Института социальных наук ОНУ им. И. И. Мечникова Андрей Борейко и Максим 
Волович. 

Дипломатические отношения между Украиной и Иорданией были установлены 
19 апреля 1992 года. В январе 2002 г. начало свою работу Консульство Украины в 
Аммане, которое в феврале 2003 г. было преобразовано на Посольство Украины в 
Иордании. На протяжении всего времени существования дипломатических отношений 
сторонами было обеспечено проведение более чем 50 двусторонних визитов различного 
уровня, среди которых особенно важными были визиты в Иорданию президентов 
Украины Леонида Кучмы в апреле 2002 г. и Виктора Януковича в апреле 2012 года. 22 
июня 2011 г. состоялся первый в истории украинско-иорданских отношений официальный 
визит Короля Иордании Абдаллы ІІ в Украину. В рамках визита был подписан ряд 
двусторонних документов. 

Приоритетным направлением отношений в гуманитарной сфере остается 
сотрудничество в сфере образования. Начиная с 1992 года, в Украине получили высшее и 
среднее специальное образование около 5 тысяч граждан Иордании. На данное время в 
украинских вузах учатся более 3 тысяч иорданских студентов. 

В Международном лингвистическом центре группа одесских студентов 
совершенствовала уровень владения литературным арабским языком и осваивала базовые 
знания по его иорданскому диалекту. Приятным сюрпризом стало отсутствие барьера в 
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нахождении общего языка как с преподавателями Центра, так и с обычными иорданскими 
гражданами. 

Иорданцы живо интересуются событиями в Украине. Жители королевства, не 
задетого волной арабских революций, искренне желают нам мира, спокойствия и 
согласия, поскольку своими глазами видят, к чему могут привести недоразумения между 
народом и правительством, на примере соседней Сирии. Сейчас сотни тысяч сирийских 
беженцев ищут приюта в северных районах Иордании. 

Наплыв беженцев, политическая нестабильность и экономический крах в ряде 
стран Ближнего Востока послужили причиной заметного роста цен в стране. За прошлый 
год цены на сжиженный газ для населения выросли на 54 %, бензин подорожал на 14 %, 
что в свою очередь увеличило стоимость продуктов питания и коммунальных услуг. К 
концу второго квартала 2013 года цены на жилье выросли на 9 % за год. Средняя 
стоимость аренды недвижимости в центре столицы составляет 1500 динаров за 
квадратный метр (1 доллар = 0,7 динара). При этом средняя зарплата в Иордании равна 
500 динарам, минимальная – 150 (соответственно 6000 и 1800 гривень). 

Несмотря на определенные социально-экономические трудности, Иордания 
остается примером восточного гостеприимства и толерантного отношения к 
представителям разных этносов и религий. Хотя Иордания преимущественно 
мусульманская страна, свобода вероисповедания защищена законом. В самом сердце 
столицы мирно сосуществуют главная мечеть Аммана – мечеть Короля Абдаллы, храмы 
коптской и православной церквей. Ислам в Иордании не носит фанатичного характера. 
Многие иорданские женщины отказались от ношения хиджаба, при этом общество не 
осуждает их выбор. 

Иорданцы всегда готовы протянуть руку помощи, искренне радуются доброму 
слову в адрес их родины и очень гордятся своим многовековым культурно-
цивилизационным наследием. При въезде в Амман на одном из билбордов читаем надпись 
на английском языке – «It's not a Hollywood, it's a Holy Land» («Это не Голливуд, это 
Святая Земля). Так оно и есть, и эту истину осознает каждый, кто хотя бы раз посетил 
удивительную страну – Иорданское Хашимитское Королевство. 

 
Ирина Зубаренко 

// Одесские известия. – 2014. – 20 февраля (№ 18). – С. 12. 

 
МАН: секция болгаристики 
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В 1979 году в Одессе была создана Малая академия наук «Прометей», в ее составе 
было только 6 секций, сейчас – 52. В 2007 году возникла необходимость создания секции 
болгаристики: ведь в 9 районах Одесской области проживает 120 тысяч болгар, в Украине 
– 205 тысяч. 12 миллионов человек в мире разговаривает на болгарском языке. 

«Школьники болгарских сел Одесской области, – рассказывает Наталья 
Степановна Бузиян, методист национальных меньшинств Одесского областного института 
усовершенствования учителей, – на уроках получают глубокие знания в области 
болгарского языка, культуры, быта. Институт проводит областные олимпиады по 
болгарскому языку и литературе, на которые, как правило, приезжают не только одесские 
учащиеся, но и старшеклассники из Запорожья и Крыма. Ежегодно в болгарских городах 
Варна и Габрово мы организуем языковые курсы для одесских учителей. Выпускники 
наших школ, многие из которых имеют родственные связи на исторической родине, 
поступают в болгарские вузы». 

Вот почему старшеклассники болгарских школ и гимназий принимают самое 
активное участие в работе секции болгаристики МАН, которая, как и в прежние годы, в 
конце февраля прошла на кафедре болгаристики филологического факультета ОНУ 
им. Мечникова. В составе жюри Валентина Александровна Колесник, профессор, доктор 
филологических наук, зав. кафедрой; Светлана Ивановна Георгиева, доцент, кандидат 
наук; Лилия Николаевна Милентьева, преподаватель кафедры. 

Какие же работы привезли на конкурс школьники? Четверо ребят представляли 
болгарскую гимназию им. Г. С. Раковского. Татьяну Изопову заинтересовало 
происхождение фамилий жителей с. Калчева, ведь многие сейчас ищут свои корни в 
Болгарии и составляют генеалогические древа. В прошлом году Татьяна побывала в 
Болгарии и с большим удовольствием разговаривала на чистом болгарском языке, а не на 
диалектном, как у себя в селе. В будущем Татьяна думает учиться в болгарском 
университете. Татьяна Чилик исследовала особенности диалектов бессарабских болгар на 
примере своего родного села Васильевка. Любовь Иванова сравнивала традиции 
празднования Нового года в Украине и Болгарии, собрала богатый материал в с. 
Владычен. Захватывающе рассказала она о специфическом болгарском обычае – 
«Сурвакане». Анастасия Радулова хорошо знает историю своего села, которое возникло 
еще в 1829 году, когда жители Варненского округа, спасаясь от турецких завоевателей, 
бежали на территорию Бессарабии. Она исследовала и представила описание 
фонетической системы говора родного села и фонетики болгарского литературного языка. 
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Татьяна Гачик, ученица 10-го класса задунаевской СШ Арцизского района, 
написала работу о взаимопроникновении болгарского и украинского языков. Ее работа 
называлась «Языковая ситуация в болгарских селах Бессарабского края». 

Анета Михайлова, ученица 10-го класса СШ № 63, представила интересный 
материал об украинских и болгарских свадебных обычаях. Анета показала высокую 
культуру речи, логично, последовательно и грамотно представила свою работу, чем 
вызвала одобрение жюри и участников. 

Елина Жечева, 9-классница жовтневой СШ Болградского района, сделала 
сравнительный анализ слов украинского и албанского языков. А кроме того, составила 
тематический украинско-каракуртско-албанский словарь и разговорник. Этим она 
поразила всех членов жюри. 

Валентин Янков, 10-классник каменского УВК Измаильского района, собрал 
удивительную коллекцию из 300 пословиц и поговорок, которые не известны в Болгарии, 
и которыми пользуются только жители его старинного села Каменка (Ташбунар). После 
конференции еще долго члены жюри не расходились и читали его работу, изумляясь 
собранному им материалу. Вот некоторые из фразеологизмов: «Глупав като коза без 
брада», что означает «Глупый, как козел без бороды». Или «Проспи пундялник», что 
означает «Проспал понедельник», то есть ленивый. «Пасе гаргите» – «Пасет ворон», т.е. 
без образования. 

На первое место вышла Анета Михайлова. На втором – Валентин Янков, на 
третьем – Елина Жечева. Победители награждены дипломами департамента образования и 
науки Одесской областной госадминистрации, а также поощрительными грамотами 
филологического факультета ОНУ. 

 
Валентина Киселев 

// Вечерняя Одесса. – 2014. – 6 марта (№ 35/36). – С. 4. 
 

Під кроною Шевченка 
До  200-річчя  великого  Кобзаря 

 
Як уже повідомлялося, в рамках виставки, присвяченої 200-річчю від дня 

народження Т. Г. Шевченка, яка відкрилася 28 лютого в Одеському музеї західного і 
східного мистецтва, відбулася наукова конференція «Тарас Шевченко: життя і творчість. 
Тарас Шевченко та сучасний контекст» (див. «ЧН» від 6 березня). У ній взяли участь 
відомі науковці, які під різним кутом зору, з огляду на власні зацікавлення і пріоритети 
розглядають творчість й особу геніального митця. Серед учасників – Тетяна Ананченко, 
Оксана Шупта-В’язовська, Михайло Гнатюк (Львів), В’ячеслав Кушнір, Олександр 
Музичко, Володимир Сподарець. 

«Ми вирішили розширити формат виставки і запросити не лише художників, 
мистецтвознавців, колекціонерів і журналістів, але й літературознавців, істориків, 
культурологів, щоб збагатити контакти з культурним простором», – наголосив один з 
організаторів заходу Сергій Савченко. 
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Виступ Оксани Шупти-В’язовської, завідувачки кафедри української літератури 
ОНУ ім. І. І. Мечникова, доцента, носив переважно теоретичний, узагальнюючий характер 
і був присвячений парадоксам сприйняття та інтерпретації творчості Тараса Шевченка. 

На думку науковця, парадоксальність цієї постаті – в її дуалістичності: вже 
сучасники сприймали Шевченка як інтелектуала і як невід’ємну частку свого народу. Він 
– «сонце української поезії» (за висловом Пантелеймона Куліша) і, водночас, поет 
народної, фольклорної традиції, що дало підстави Некрасову назвати його «русской земли 
человеком замечательным», а Добролюбову порівнювати Шевченка з Олексієм 
Кольцовим у сенсі джерельної бази їх поетичної творчості. 

Діапазон сприйняття Тараса Григоровича надзвичайно широкий: його чули як 
інтелектуали, так і простолюд. «Найбільш виразно і не випадково це сформульовано у 
«Заповіті»… Звертаючись до усталеного ще з античності жанру, автор порушує одну із 
принципових і закономірних смислових констант: він ніби забуває, що він художник і 
поет, залишається лише людина, яка осягнула й прийняла своє земне призначення. Тому 
посмертна доля пов’язується не з досягнутим, а з тим, що має бути досягнуто («І мертвим, 
і живим, і ненарожденним землякам моїм...»). Він народу не служить, а зливається з ним у 
єдиний національний організм», – підкреслила доповідач. 

Оксана Шупта-В’язовська торкнулася й інших аспектів проблеми, зокрема 
неприйняття в індустріальну епоху певного стереотипного образу поета-демократа, носія 
лише цінностей «аграрного суспільства» як «не модерного» (Микола Хвильовий), що в 
цьому випадку не позбавлене духовного драматизму. У наш час, на думку науковця, «має 
місце глухота і сліпота до Шевченка, бажання його заперечити, що обертається 
самозапереченням як на рівні індивідуальному, так і колективному». 

Пояснюючи творчий феномен Шевченка-поета, науковець зазначила: «За 
зовнішньою простотою Шевченкового слова відкривається універсум, думки й почуття. 
Вірш Шевченка можна порівняти з полум’ям: нерівна ритміка, змагання сентенцій, що 
часом заперечують одна одну, холодне раціо і нестриманість почуттів, які створюють 
дивну гармонію, що очищає душу…» Згадалися й інші вірші, які свідчать про 
неординарність, трансчасовість мислення Т. Г. Шевченка. 

Наприклад, вірш «Мені тринадцятий минало…», на її переконання, є зразком саме 
кінематографічного мислення, з його картинністю і послідовною зміною сюжетів. Попри 
біографічність твору, «тут йдеться не стільки про біографію зовнішню, як про біографію 
душевну». 

Декан історичного факультету ОНУ ім. І. І. Мечникова, професор В’ячеслав 
Кушнір розглянув творчість Шевченка переважно в руслі краєзнавства. «За спогадами 
В. Антоновича, П. Куліш був тієї думки, що в Україні ніхто не вмів так співати 
українських народних пісень, як Тарас Шевченко, а М. Максимович вважав, що 
Шевченко-співак стоїть вище, ніж Шевченко-маляр і Шевченко-поет. Щодо галузі, яка 
мене безпосередньо цікавить, то задаюся питанням, – зауважив В’ячеслав Михайлович, – 
чи був Шевченко у прямому сенсі етнографом, етнологом? Мабуть, ні, але його спадщина 
нині є невичерпним джерелом для вивчення традиційної культури українців. Не в 
багатьох творах Тараса Шевченка можна побачити щось етнографічне, але те, що є, не 
лише засвідчує стан традиційної культури на той час, але й дозволяє досліджувати певні 
обрядові трансформації. У цьому сенсі цікава повість «Наймичка»… Питання вивчення і 
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розвитку традиційної культури надзвичайно актуальне для сьогодення, тому що ми 
живемо у відкритому світі, в якому дуже важко зберігати свою етнічну і національну 
ідентичність. Трансформується багато елементів неукраїнської культури, і наше завдання 
полягає в тому, щоб не загубитися в цьому процесі. Наша новітня культура повинна 
залишатися етнічною, національною, але для цього вона обов’язково має базуватися на 
глибинних пластах традиційної культури. Ці процеси відбувалися і в часи Шевченка, 
відбуваються й нині, тому це для нас актуально і важливо». 

В’ячеслав Кушнір продемонстрував альбом – факсимільне видання, яке минулоріч 
презентував в Одесі Микола Томенко (раніше його можна було бачити на виставці-форумі 
«Українська книга на Одещині»). Інтерес становлять рисунки Тараса Шевченка, виконані 
під час етнографічної експедиції по Україні 1843 року, особливо маловідомі, кілька з них 
– із двозначними коментарями автора, які пояснюють одну із поширених причин дитячого 
сирітства. Так, на малюнку, де зображений бандурист і поводир, рукою Шевченка 
написані жартівливі рядки пісні: «Чи я тобі не казала, чи не говорила, щоб не лягав біля 
мене, бо буде Гаврило…» 

Можливо, в задумі випуск графічної серії, крім етнокультурного, передбачав 
повчально-виховне значення. Деякі з них Тарас Шевченко пізніше стер або змив водою, 
від чого вони втратили контрастність і виразність. На жаль, спосіб демонстрації 
малоформатного альбому не дозволив аудиторії детальніше ознайомитися з малюнками. 
Принагідно відзначу, що режим, у якому відбувалася конференція, не в усьому був 
сприятливим, бо відсутність візуальної техніки та присутність на початку незацікавленої, 
непідготовленої та часом елементарно невихованої публіки негативно позначилися на її 
роботі. Можливо, тут мав би допомогти музей. Серед плюсів – безумовно цікаві й 
змістовні доповіді, які, через названі недоліки, були, в окремих випадках, донесені в 
скороченому вигляді. Незважаючи на ці прикрощі, загалом учасники були одностайні 
щодо нагальності проведення такого міждисциплінарного заходу. 

Виступ нашого львівського гостя, доктора філології ЛНУ імені Івана Франка, члена 
НТШ Михайла Гнатюка був присвячений темі «І. Франко та Т. Шевченко». Висловлені 
львів’янином думки, зокрема щодо сприйняття генія Шевченка нашими сучасниками, в 
низці випадків збігалися, а в низці – контрастували з попередніми висловлюваннями. 
Вони також мали націоцентричний характер, але, на мій погляд, із більш романтичним 
забарвленням. 

«…Формат цієї зустрічі не дозволяє говорити по-науковому, і надто довго, через те 
я зверну увагу на кілька нюансів – сказав Михайло Гнатюк. – Перше: чому Шевченко став 
репрезентантом української нації у світі? В іншого генія Івана Франка є такі слова (це з 
його статті «Інтернаціоналізм і націоналізм в сучасній літературі»): «Чим глибше 
письменник вкорінюється в національний ґрунт, тим більше крона його творчості стає 
важливою і суттєвою для світу». Чим нам, людям ХХІ століття, є важливим Шевченко? 
Тим, що наше покоління по-новому його відкриває, знаходить те, що не помітили наші 
попередники. Галичина, яка під час життя великого Кобзаря входила в зовсім інше 
державне утворення, спричинилася до того, що в нас виник культ Шевченка». 

Пан Гнатюк, зокрема, нагадав, що київський студент Бернатович, виходець зі 
Львова, в березні 1861 року вперше організував у рідному місті «наукові академії», 
присвячені пам’яті Тараса Шевченка. «Але є й інша річ, – звернув увагу професор, – у 
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Львові багато хто, навіть в університеті, не міг збагнути глибину і силу Шевченкового 
слова. Не через те, що погано читали, а через те, що по гарячих слідах не могли відчути 
його енергії. Саме Іванові Франку, який апелював як до інтелектуалів, так і до широкої 
громадськості, судилося відіграти вирішальну роль, щоб переломити ситуацію. У Франка 
є близько ста публікацій, не враховуючи художніх творів, які присвячені Шевченкові. З 
них тридцять три – які знаходять глибину Шевченкового слова». 

Професор Гнатюк також нагадав, що коли Франко претендував на посаду 
викладача Львівського університету, то як «ґабілятиційний виступ» взяв саме Шевченкову 
тему, що включала два однойменні різножанрові твори під назвою «Наймичка». 

Доповідач також застеріг, щоб нині не кидалися такими термінами, як 
«шевченкознавство», «франкознавство», «грушевськознавство» тощо, адже це цілий 
комплекс наукових дисциплін: філософія, філологія, етнологія, історія, соціологія, які 
досліджують індивідуальне спрямування творчості. Михайло Гнатюк відзначив, що саме 
Іван Франко зробив шевченкознавство цілою гуманітарною наукою. 

«Найглибша студія Франка про Шевченка – це «Трактат із секретів поетичної 
творчості». Свого часу у Віденському університеті я читав спецкурс про українську 
літературу, і коли лише виклав основні позиції цієї статті, то всі ахнули: невже в 
українській літературі є така глибина, яка стосується психології творчості, філософії, 
естетики, порівняння різних видів мистецтва?! Нам сьогодні дуже важливо, щоб наша 
культура стала широко відомою у світі. В наших еміграційних центрах проводяться дуже 
серйозні наукові конференції, але до цих наукових студій ми мусимо залучити 
представників інших націй, інших культур, які, власне, збагнуть творчість Тараса 
Шевченка». 

Михайло Гнатюк також пообіцяв, що досвідом одеситів щодо комбінованого 
проведення наукової конференції та художньої виставки запропонує скористатися і 
львівській спілці художників. 

Тарасові шляхи перетиналися з багатьма видатними людьми свого часу, що були 
презентантами різних народів і культур. «Шевченко і Грузія» – тема виступу історика, 
доцента ОНУ ім. І. І. Мечникова Олександра Музичка. Свою участь у заході він 
мотивував так: «Серед моїх фахових зацікавлень є життя грузинської громади Одеси, 
півдня України. Не будучи шевченкознавцем чи літературознавцем, а швидше – 
грузинознавцем, я вирішив, що важливо актуалізувати ті дані, які є у нашому 
розпорядженні про зв’язок Шевченка з Грузією. Парадокс цієї теми в тому, що Тарас 
Шевченко в Грузії не був. 

Шевченко особисто був знайомий з грузинами. Зокрема, це художник Григорій 
Майсурадзе, який, на думку грузинських дослідників, навчався з Шевченком в Академії 
мистецтв в Петербурзі в один і той же час і пересікався з ним. Шевченко був знайомий 
також з двома іншими грузинами. Так, Давид Кіпіані в 1860 році відвідав народні читання, 
на яких виступав Тарас Григорович, на що Кіпіані відгукнувся дуже схвально. 

Повідомлення про зустріч Шевченка з класиком грузинської літератури Акакієм 
Церетелі вже стало хрестоматійним. Вона також відбулася в Петербурзі навесні 1860 року, 
про що Церетелі написав у спогадах. Сам факт цієї зустрічі згодом став надзвичайно 
важливим для грузинської культури (зазначимо, і для українсько-грузинських культурних 
зв’язків. – В. В.). Діалог між ними стосувався української та грузинської історії, і 
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Шевченко вигукнув: «Боже, як багато у нас подібного!» Церетелі ж сказав, що бачить 
людину, яка є взірцем того, як потрібно любити свою Батьківщину, свою культуру. 

Другий блок українсько-грузинських взаємин пов’язаний з тим, як грузини 
вшановували пам’ять про Шевченка, навчаючись у Київському чи Харківському 
університетах, у тому числі як учасники демонстрацій, наприклад, у 1914 році, коли влада 
заборонила відзначати 100-літній ювілей Кобзаря. Деякі з них згодом стали відомими 
людьми, як-от Олександр Церетелі – професор Тбіліського університету». 

Олександр Музичко звернув увагу і на «одеський слід» у вшануванні Шевченка, 
зокрема про грузинського історика Каваліані, про що дізнався під час роботи над темою 
«Грузини та Одеса». За словами доповідача, раніше це зробили співробітники бібліотеки 
імені М. Горького, які уклали покажчик під редакцією відомого одеського 
шевченкознавця Григорія Зленка. 

У виступі Олександра Музичка йшлося також про переклади творів Шевченка 
грузинською мовою, у тому числі в музичній інтерпретації. Вперше літературний 
переклад (поеми «Наймичка») ще в ХІХ столітті здійснив Ніко Ламоурі – на той час 
студент Київського університету. Для грузинської інтелігенції була важливою та 
обставина, що Шевченко змагався саме за визволення народів проти імперського 
панування. 

Принагідно відзначимо, що під час конференції у залі була присутня представник 
грузинського національно-культурного товариства «Сакартвелло» в Одесі. 

Емоційним був виступ літературознавця, доцента Південноукраїнського 
національного педагогічного університету ім. К. Д. Ушинського Володимира Сподарця, 
який виділив два лейтмотиви цієї зустрічі: «Шевченко-слово» та «Космічне значення 
творчості Т. Г. Шевченка». «Звідки така потуга? Професор зі Львова говорив: «Чим 
глибше коріння – тим потужніша і розкішніша крона. Його коріння – це народне 
українське слово. Слова – це єдиний матеріал, який потрібний письменнику, поету для 
роботи…» 

Виступ став своєрідним екскурсом у мовознавство, в якому розкриваються 
метафізичні таїни слова, коли текст розглядається як смисловий ряд. «Не ми говоримо 
мовою, а мова говорить нами» (М. Ґайдеггер). Велич Тараса Шевченка, на думку 
промовця, у тому, що він почув мову народу, аранжував її своїми сюжетами. Його тексти 
ніби народжені музикою. 

Володимир Сподарець також прочитав кілька віршів, як завше, натхненно й 
артистично. 

Культуролог Тетяна Ананченко звернулася до постаті Шевченка-пророка, 
проектуючи висловлювання Кобзаря на сучасний момент, висуваючи цікаві гіпотетичні 
твердження, тим самим актуалізуючи особу і творчість мистця. 

«Задаюся питанням: яким би Шевченко побачив нас, Україну на початку ХХІ 
століття? Що би він побачив? Робиться й лячно, і гордо. Він би побачив, що «байстрюки 
Катерини сараною сіли», побачив би перевертнів, які забули українську мову, побачив би 
тих, хто розкішні палаци й храми будує, і «Отечество» так любить, так за ним жалкує, так 
із сердешного кров, як воду точить. А братія мовчить собі, витріщивши очі…» 

Він би політав над духом Майдану, де пролила кров «Небесна сотня», де хлопчик-
вірменин казав слова Шевченка: «Борітеся – поборите! Вам Бог помагає». Але 
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снайперська куля обірвала це прекрасне життя. Пролилася кров, і її знову хочуть пролити 
в іншому місці. Починається те, проти чого Шевченко застерігав у посланні «І мертвим, і 
живим, і ненарожденним землякам моїм…». 

Згадайте, що зробило міністерство освіти буквально перед Новим роком? Воно 
зняло з програми зовнішнього незалежного оцінювання «І мертвим, і живим…» та 
«Заповіт». Чому? Бо в тому ж «Посланії» гнівні слова: «Раби, подножки, грязь Москви!» 
Там же – «Учітесь, читайте, і чужому научайтесь, і свого не цурайтесь!» Зрозуміло, чому й 
«Заповіт», у якому звучить заклик: «…кайдани порвіте, і вражою, злою кров’ю волю 
окропіте!» То що сказав би Шевченко?!» – поставила риторичне запитання культуролог. 

Звертаючись не лише до присутніх, а й ширшого загалу, Тетяна Ананченко 
наголосила: «Друзі мої, шановні земляки, українці й неукраїнці! Читайте Шевченка, 
слухайте Шевченка, любіть Шевченка, серцем відчуваймо його! Хай геній Тараса завжди 
буде з нами!» 

Насамкінець хочу відзначити громадську активність задіяних у заході науковців і 
художників. Перш за все, слід віддати належне автору проекту Сергієві Савченку, який 
фактично самотужки організував цей масштабний захід. У перспективі планується видати 
каталог, до якого, крім творів одеських художників, увійдуть також матеріали 
конференції. А згадані Тетяна Ананченко та Володимир Сподарець уже за кілька днів 
взяли участь у Шевченківських читаннях, які традиційно проводить ОННБ 
ім. М. Горького. 

Одеса нині справді є одним із помітних центрів шевченкознавства. 
 

Влад Вишняк 
// Чорноморські новини. – 2014. – 13 березня (№ 20). – С. 3. 

 
Победу одержала одесситка 

 

 
 

В ОНУ имени И. И. Мечникова 15 марта состоялся Open Class Programming 
Competition 2014 – международное соревнование по спортивному программированию, в 
котором на равных приняли участие студенты, преподаватели и профессиональные 
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программисты. Призовой фонд соревнования, 20 000 гривен, предоставлен компанией 
Opera Software – создателями легендарных браузеров Opera и Opera Mini. 

В соревновании приняли участие более 150 программистов из 15 вузов и 11 
компаний, среди участников программисты из Одессы, Киева, Львова, Харькова, 
Луганска, Санкт-Петербурга (Россия) и города Кемер (Турция). 

В личном первенстве победу одержала студентка 5-го курса факультета 
прикладной математики Одесского национального университета имени И. И. Мечникова 
Софья Кац. Второе место у Игоря Демидова, студента Санкт-Петербургского 
государственного университета. На третьем – студент Одесского национального 
политехнического института Алексей Холовчук. 

Среди соревнующихся онлайн победу одержал студент ОНУ имени 
И. И. Мечникова и программист компании Looksery Юрий Монастыршин. Дипломы 
второй степени получили студент Киевского национального университета Артем 
Зинченко и аспирант ОНУ имени И. И. Мечникова Олег Петров. Диплом третьей степени 
у Богдана Прищенко (Львовский национальный университет) и Сергея Скляниченко 
(ОНУ имени И. И. Мечникова). 

Соревнование проходило в двух режимах: личное первенство с персональным 
очным участием и командное онлайн-соревнование. Open Class programming competition 
открыто для участников со всего мира и свободно от любых социальных или возрастных 
ограничений. Среди участников турнира – студенты практически всех технических вузов 
Одессы. 

«Это соревнование дает нам возможность оценить уровень программистов, 
которых готовят ведущие вузы нашего города. Помогая в организации турнира, мы хотим, 
чтобы в Одессе, в Украине становилось больше высококлассных IT-специалистов, 
способных решать сложные задачи современного бизнеса и телекоммуникаций. Уверен, 
что сертификат участника, а тем более победителя этих соревнований будет хорошим 
подспорьем в будущем трудоустройстве ребят», – рассказал генеральный директор Opera 
Software Ukraine Александр Решетько. 

 
// Вечерняя Одесса. – 2014. – 22 марта (№ 43). – С. 3. 

 
Работать с ним было интересно 
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В память об одном из ректоров Одесского национального университета 
им. И. И. Мечникова Викторе Сердюке и по случаю восьмидесятилетия со дня его 
рождения на фасаде главного корпуса старейшего учебного заведения города установлена 
мемориальная доска. 

– Будучи совсем молодым преподавателем, я тоже имел счастье часто общаться с 
ним. Работать с Виктором Васильевичем было очень интересно. Он запомнился 
чрезвычайно обаятельным, интеллигентным, образованным человеком, с которым можно 
было разговаривать на любые темы, – так вспоминает нынешний ректор ОНУ Игорь 
Коваль. – Мы уверены, что память об этом человеке очень важна для вуза, для 
формирования традиций высшего образования в нашем городе и, в частности, в нашем 
университете, который в следующем году отметит свое 150-летие. 

Вклад научного и общественного деятеля, ученого, изобретателя В. В. Сердюка в 
образование, становление высшего учебного заведения действительно неоценим. За время 
его руководства были построены учебный корпус на Французском бульваре, два 
студенческих общежития, дан старт многим научным исследованиям, запатентован 
десяток изобретений. 

Мемориальную доску представили присутствующим бывший ректор университета 
Валентин Смынтына и нынешний ректор Игорь Коваль. 

 
Кристина Виер 

// Одесские известия. – 2014. – 25 марта (№ 31). – С. 2. 
 

Форум молодых психологов 
 

 
 

В ОНУ им. И. И. Мечникова прошла седьмая международная научно-практическая 
конференция молодых ученых «Розквітання». Поделиться наработками и достижениями в 
практической психологии, расширить границы возможностей человеческой психики, 
повысить стрессоустойчивость и разработать оптимальные методы управления 
персоналом собрались ученые со всех регионов страны. Девиз молодых психологов – 
«Расправленные плечи – это начало твоих крыльев».  

Участники научного форума заслушали доклады на актуальные темы: 
психологические аспекты агрессивного поведения девочек-подростков, анализ проблем 
общения подростков в интернете, отношение молодежи к межнациональным бракам, 
возрастные различия в отношении к улыбке у молодых и людей постарше.  
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– Мы неустанно развиваемся, – рассказывает доцент кафедры общей психологии и 
психологии развития личности ОНУ, кандидат психологических наук, куратор проекта 
«Розквітання» Ванда Буганова. – В этом году, пригласив участников со всей Украины, из 
России и Беларуси, а также из Приднестровья, мы обеспечили конференции статус 
международной. Кроме того, в программу была добавлена практическая часть, 
представленная мастер-классами, которые проводили опытные и начинающие психологи. 
Они были посвящены искусству управления восприятием, новым подходам в 
профилактике зависимого поведения, возможностям человека по изменению своей личной 
истории. 

Существенно расширяется спектр самореализации студентов. Впервые в рамках 
конференции мы провели фестиваль молодежного творчества. У нас очень талантливые 
юноши и девушки. Песнями, танцами и живописью они постарались выразить себя, а 
качественный уровень их подготовки был очень высок. 

– Я впервые был на этом мероприятии, – сказал доктор философии из Санкт-
Петербурга, почетный участник конференции Григорий Рейнин. – У одесских студентов 
достаточно высокий научный потенциал. К сожалению, мои питерские подопечные пока 
не наладили контакт с ними, но все еще впереди. 

Были вручены грамоты и призы в интересных номинациях, например, за 
наибольшее количество испытуемых на мастер-классе или за самый юный возраст 
психолога. Но все же самой большой наградой для участников стало осознание того, что 
наука в эти нелегкие времена явилась спасительным мостом, который, несмотря на 
большие политико-экономические потрясения, объединил людей разного возраста и 
национальностей. 

Алексей Иванов 
// Одесские известия. – 2014. – 17 мая (№ 51). – С. 6. 

 
«Син болгарський – патріот український» 

Так називається книга, підготовлена на кафедрі історії та етнографії України 
Одеського національного політехнічного університету. 

В основі цього видання – кандидатська дисертації про відомого вченого, археолога 
та історика, організатора вищої освіти в Одесі та Миколаєві Володимира Станка (1937-
2008). 

На історичному факультеті Одеського національного університету 
ім. І. І. Мечникова Володимир Никифорович створив кафедру археології та етнології, 
працював деканом факультету, створив вчену спеціалізовану раду із захисту докторських 
та кандидатських дисертацій, підготував значну кількість науковців тощо. Дисертація з 
успіхом захищена у Миколаєві, на околиці якого і народився В. Н. Станко. В Одесі, на 
жаль, захиститися не судилося. Дисертантка-аспірантка професора Григорія Гончарука 
Лілія Іваніченко. Саме вони і є співавторами книги. Григорій Іванович, який добре знав 
Володимира Никифоровича і дружив з ним, доповнив видання своїми спостереженнями і 
матеріалами. 

Спонсором видання виступив народний депутат України Геннадій Труханов. 
Прикро, але керівництво Асоціації болгар в Україні проігнорувало прохання керівництва 
політехнічного університету взяти участь у виданні книги. 
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Презентація відбулася у конференц-залі Палацу культури студентів ОНПУ. У 
заповненій залі були присутні вчені, друзі, знайомі Володимира Станка, студенти. З-поміж 
гостей – завідувачка відділу археології Північно-західного Причорномор’я Інституту 
археології НАН України Т. Л. Самойлова; заступник директора з наукової роботи 
Одеського археологічного музею НАН України С. Б. Охотніков; перша учениця 
В. Н. Станка – кандидат історичних наук С. П. Смольянінова; професор ОНУ 
ім. І. І. Мечникова А. В. Шабашов, кандидат історичних наук І. В. Піструїл та інші, які 
поділилися своїми цікавими спогадами про Володимира Никифоровича. 

Усі промовці відзначали вагомий внесок професора Володимира Станка в розвиток 
археології, особливо на півдні України, дослідженні стародавньої історії наших теренів, за 
що вчений був удостоєний Державної премії в галузі науки і техніки, удосконалення 
освітнього процесу на історичному факультеті ОНУ ім. І. І. Мечникова. Учасники 
зібрання отримали в дарунок презентовану книгу. 

 
Галина Голудець 

// Чорноморські новини. – 2014. – 29 травня (№ 41). – С. 3. 

 
Одесский университет вошел в двадцатку лучших 

 

 
 

Одесский национальный университет имени Мечникова занял 19-е место в 
рейтинге лучших высших учебных заведений Украины. 

Восьмой академический рейтинг вузов «Топ-200 Украина» подготовил Центр 
международных проектов «Еврообразование» в партнерстве с международной группой 
экспертов. 

В авангарде украинских университетов все 8 лет, что ведется исследование, 
остаются НТУ «Киевский политехнический институт» и Киевский национальный 
университет имени Шевченко. 

Составители рейтинга оценивали качество научно-педагогического потенциала, 
качество обучения, международное признание вузов. 

 
// Вечерняя Одесса. – 2014. – 5 июня (№ 81/82). – С. 1. 

 
Спасибі мові рідній 
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93-я аудиторія філфаку Одеського національного університету імені Іллі 

Мечникова. Була б вона звичайною, якби на студентів не дивилися з фотографій обличчя 
людей, що, мов зірки, світили і продовжують світити сьогодні, прикрашаючи 
літературний небосхил України. 

Та ці зірки не тільки світять, вони ще й зігрівають наші серця і душі, живлячи 
пам’ять живим, нашим рідним українським словом та вчинками своїх літературних героїв. 
Це Євген Бандуренко та Іван Гайдаєнко, Володимир Іванович та Іван Дузь. 

Серед багатьох фотографій дуже виразна одна. Глянув і пригадав – ген-ген, коли ж 
це було. Одеські письменники проводжають Максима Рильського додому, до Києва. Купе 
вагона. Максим Тадейович в оточенні трьох наших одеських письменників: Євгена 
Бандуренка, Івана Гайдаєнка та ще зовсім молодого Володимира Гетьмана. Він, мабуть, 
тільки-но закінчив філологічний факультет нашого університету. 

Читаю лекції студентам, чи проходить у нас семінар, а сам крадькома поглядаю на 
їхні обличчя, ніби й вони прислухуються до мене, чи не схибив я десь і в чомусь. І наче 
хочуть спитати, який же Храм сьогодні будуємо в новій Україні… 

…За парканом вирувало літо в спекоті липневого дня, а поміж гілками горіха-
підлітка, що, здавалося, нещодавно посадив Михайло Циба, гомоніла зграя горобців. 
Спостерігаючи за їх метушнею, сиділи ми з поетом Миколою Палієнком під розлогими 
кронами каштанів у затишному дворі будинку Спілки письменників. Микола 
Олександрович розповідав, як працюється йому над збіркою, присвяченою Тарасові 
Шевченку. 

Я не втримався: 
– Та пішли сховаємось кудись від цієї спеки! 
– Ніяк не можу, бо чекаю на Володимира Гетьмана, – сказав Микола 

Олександрович. – Обіцяв принести свою добірку. Доведеться ще трохи почекати. 
Із-за шпалери винограду, що густою аркою тоді ще нависала над алеєю, почулося: 
– А чого чекати, як я вже тут? 
Розговорилися. Мені давно хотілося показати власні переклади його поезій на 

російську, та все не наважувався. Цього ж разу зі мною була його збірка «Розмова з 
коханою», і я, відкривши її на 256-й сторінці, рішуче сказав: 

– Послухайте! 
Микола Палієнко мовчав, гортаючи добірку, що приніс поет, а Володимир 

Петрович, коли я закінчив, неквапно мовив: 
– Так, переклад зроблений сумлінно. Здається, цього вірша ще не перекладали на 

російську. Але, але, але... – поет глянув на мене з-під лоба і замовк. 
Ми з Миколою Олександровичем перезирнулися. 
– Не дивуйтеся, – з легкою посмішкою сказав Гетьман, – в цьому «але» моя 

провина: коли видавалася збірка, «забув» помітити, що це акровірш. 
– Та що ви, Володимире Петровичу! – вигукнув Микола Олександрович з 

притаманною йому емоційністю. Він вихопив із моїх рук книжку і голосно прочитав: 
«Слава мові Шевченка, слава мові рідній». 

– Для мене питання рідної мови завжди було болюче, – продовжував Володимир 
Петрович. – Ні, хлопці, ніхто і ніколи не давав мені вказівок, про що і як писати. Але коли 
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хотілося мені сказати про нашу рідну мову з піднесенням чи наголосити, що треба її 
плекати, знати, ставитися до неї, як до живої істоти, то відразу з’являлись літдіячі й 
пояснювали мені в рецензіях, редакційних висновках, що до рідної мови я маю якийсь 
хибний ухил. Це все одно, що любити свою рідну матір я повинен так, як цього хочеться 
іншому, а не мені, її синові. Те саме відбулося з моєю збіркою «Святкую молодість», де 
був і цей вірш. Гамселили її, бідолашну, тричі на письменницьких зборах. Я тільки Бога 
молив, щоб ніхто не здогадався, що це акровірш, бо приписали б мені казна-що. Хоча 
акровірш – це форма знана і, так би мовити, легальна у всіх поетів світу. І в цій збірці, що 
вийшла у 1981 році, я теж не наважився зробити помітку. Не вгледіли цього й ви, Василю. 
Ось так рубали наш національний корінь: непомітно, зате відчутно. З усього написаного 
мною вважаю цей вірш головним у своєму творчому доробку. 

Володимир Петрович на хвильку замовк, стежачи за голубом, що гордовито 
крокував по алеї, і продовжив. 

– А в моє життя поезія Кобзаря ввійшла з перших почутих пісень – «Така її доля», 
«На вгороді коло броду», що співали моя мама з подружкою, такою ж молодою вдовою. 
Кобзаря особливо любив дядько читати, стоячи на високій дністровській кручі, звідки 
відкривався безмежний світ. А ми, діти, залюбки слухали молодого вчителя. Взагалі у 
багатьох хатах нижніх подністровців – мешканців і мого рідного села Маяки та сусіднього 
Яськи, а також Біляївки, Овідіополя були портрети Кобзаря, які обов’язково 
прикрашалися рушниками. Добре пам’ятаю, як у літню пору, ще до війни, вечорами 
збиралися молоді поети на Приморському бульварі в Одесі. Представники різних 
національностей – Євген Таран, Яків Маренер, Петро Горох, ще десяток можна назвати 
юнаків, часто змагалися у кращому читанні улюблених поетів, а особливо Шевченка. 
Теплий вечір. Подих моря – і звучать «Гайдамаки», «Марія»... 

– Напишіть про те, що ви щойно розповіли, і додайте в добірку, — запропонував 
Микола Палієнко. – Спасибі вам за гарні слова про Шевченка. 

– А чому це мені спасибі? – спитав Володимир Петрович і додав: – Слава мові 
Шевченка, слава мові рідній! 

Я ж додам від себе: оскільки нелегко зараз не те, що купити, а навіть дістати 
книжку Володимира Гетьмана, пропоную читачам цього вірша поета. А хто не знає, що 
таке акровірш, прочитайте перші літери кожного рядка зверху вниз: 

 
Сніг вихрясто упав на каштани, 
Ліг на спраглі гілки і затих, 
А тоді ж заіскрився, багряний, 
В стрімколетних сплетіннях крутих. 
А тоді ж заструмів пломенисто, 
Можновладно задихав навкруг. 
О, живе пурпурове намисто, 
Велетенського всесвіту пруг! 
І звабливо, і легко, і красно 
Шлях веселку стелив мандрівну. 
Ебонітове місто пре ясне 
Вогнелико пливло в далину. 
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Чи й до мене вернулась відрада — 
Енергійна, стрімка новизна, 
Ніби юність цим давнім парадом 
Кожну хвилю проходить хмільна. 
А навколо за звабою-плином 
Скільки буйних, промінних, як сніг, 
Легендарних, залитих карміном, 
Арко-дружних пізнання доріг! 
Велелюдного вечора ласка, 
Арко-дружної стрічі жага, 
Многосила оновлення казка — 
Огнелика, висока снага. 
Вперше місто отак голубино, 
Іскрометно відкрилось мені, 
Рвійнолетно, по-людськи глибинно 
І натхненно – у сніжнім огні. 
Дуже дякувать буду до віку, 
Ніби знову стою серед піль, 
І за казку стрічань огнелику 
Й огнелику оцю заметіль. 
 

Як тоді, я і сьогодні схиляю голову і від імені читачів кажу: «Велике Вам спасибі, 
Володимире Петровичу!» 

 
Василь Вихристенко 

// Чорноморські новини. – 2014. – 26 червня (№ 49). – С. 3. 
 

«Продовж свій день з нами!» 
 

Для студентів Одеси з'явилася нова пропозиція добре та з користю провести 
вільний час: на базі четвертого гуртожитку ОНУ ім. І. І. Мечникова відкрився проект для 
молоді під назвою «Prodlёnka». 

«Prodlёnka» – це новий формат студентського простору в Одесі, місце без алкоголю 
і ситної кухні», – так пишуть про себе творці проекту. Його мета – розширити кругозір та 
відкрити можливості для нових знайомств. 

Про новий проект розповіла його керівник Ольга Самойленко. Оля – випускниця 
економіко-правового факультету ОНУ, зараз працює в адміністрації морського порту і 
разом зі своєю командою доклала максимум зусиль для реалізації нової ідеї. 

– Олю, розкажи, що таке «Prodlёnka» і яка її мета? 
– «Prodlёnka» – це вільний простір для студентів з комфортною атмосферою для 

розвитку, навчання і відпочинку. В основі «Prodlёnkи» – сильна ідея. Безумовно, будь-яка 
ідея працюватиме тільки тоді, коли вона відповідає якійсь конкретній і нагальній 
потребі. Ми подумали, що студенти, особливо на перших курсах університету, ще 
недостатньо знайомі один з одним і проводять не так багато часу разом. З іншого боку, 



521 

 

 

всім відомі умови проживання в гуртожитку: на одного спраглого до знань – 10 охочих 
послухати гучну музику, провести час зі своєю симпатією, обговорити гарячі 
університетські новини. І все це – на 12 квадратних метрах. З огляду на це, ми вирішили 
створити таке місце, куди кожен, хто потребує особистого простору, може прийти і 
позайматися, почитати цікаву книжку, прослухати актуальний майстер-клас, розширити 
коло спілкування, і все це – в колі однодумців. Слоган «Prodlёnkи» – «Продовж свій день з 
нами!». Але це не просто слова, співзвучні з назвою простору. Ми продовжуємо ті самі 
прекрасні відчуття, які наповнюють студентський час. Усі згадують студентські роки як 
найяскравіші і найтепліші. То чому не затримати ці прекрасні миті в часі? 

– Кому прийшла ідея створити такий проект? У вас велика команда? 
– Наша команда – це учасники освітнього проекту «Advance», 18 хлопців та дівчат, 

які горять бажанням змінити світ на краще. Програма «Advance» навчає сучасним 
навичкам управління, а також дає можливість відразу ж застосувати ці навички в житті. У 
нас було безліч ідей і думок, яким же має бути наш проект. Наша цільова група – 
студенти. Впевнена, що це було правильне рішення, адже, допомагаючи студентам, ми 
створюємо фундамент для нашого спільного майбутнього. Творці «Prodlёnkи» дуже різні: 
від менеджерів до художників, від викладачів до юристів і, звичайно ж, студенти. Існувала 
ймовірність того, що ці відмінності будуть ускладнювати роботу над проектом. Але 
вийшло зовсім навпаки. Сильна ідея згуртувала нас і зробила справжньою командою. 

– Якими проектами, крім цього, ви ще займаєтеся? 
– «Prodlёnkа» – наш перший проект. Будемо раді, якщо цю ідею підхоплять 

ініціативні хлопці та дівчата, і вона житиме не тільки в стінах університетів України, а, 
може, навіть і світу! 

– Колишній студентський читальний зал дуже змінився: зникли старі крісла, 
столи, з'явилися нові меблі та яскраві кольори. Хто придумував дизайн? 

– Це заслуга чудового художника Ірини Гусюк. Вона та її студенти із «Греківки» 
розробили дизайн, провели розрахунки необхідних матеріалів і складових частин меблів, а 
також створили авторський розпис у стінах простору. Це – предмет нашої великої 
гордості. 

– Чому для реалізації свого задуму ви вибрали саме гуртожиток № 4? 
– Четвертий гуртожиток запропонувала адміністрація університету. Колишня 

«читалка» була таким собі індикатором потреби студентів учитися. Ми припустили, що 
саме в 4-у гуртожитку простір буде особливо актуальним, і тому зупинили свій вибір на 
цьому місці. 

– На які кошти ви здійснили ремонт приміщення? Я читала, що хлопці та дівчата 
допомагали, чим могли, хтось шафу подарував, хтось роутер... 

– «Prodlёnkа» створювалася силами всіх небайдужих: студентів, викладачів нашої 
програми, викладачів університету, а також інших людей, які хотіли зробити внесок у 
розвиток молоді. Ми самостійно займалися складанням майже всіх меблів. Тепер в 
«Prodlёnці» – ще більше нашої душі і старань. 

– Яким чином зможуть отримати доступ до «Prodlёnkи» студенти, які не 
живуть у гуртожитку, адже на чатах – вахтер і пропускна система? 

– «Prodlёnkу» може відвідувати будь-який студент з будь-якого університету. Щодо 
майстер-класів, то їх можуть відвідувати всі зацікавлені – варто лише взяти з собою 
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документ, що засвідчує особу, а також нашу членську карту. Цю карту можна отримати 
при першому відвідуванні майстер-класу і використовувати надалі. Про все домовлено з 
адміністрацією університету, тож щодо пропускної системи турбуватися не варто. 

– Чи потрібно платити за час, проведений у стінах нового простору? 
– Час, проведений тут, безкоштовний. Залишається лише провести його з 

максимальною користю. 
– В «Prodlёnці» дві зони: для роботи і для відпочинку. Яким чином ви їх 

поєднуєте? Чи не заважатимуть ті, хто прийшов відпочити, тим хто прагне 
зосередитися на навчанні? 

– Приміщення одне, але завдяки функціональному дизайну воно буде розділене на 
дві зони – загальну і для індивідуальної роботи. Загальна зона буде адаптована під 
проведення майстер-класів, а також у ній можна буде чудово провести час – пограти в 
ігри, подивитися хороше кіно і т. д. Простір функціонуватиме за заздалегідь складеною 
програмою, в якій майстер-класам, кіновечорам та іграм буде визначено свій 
час. Програма буде публічною. Завдяки цьому той, хто захоче позайматися, точно 
знатиме, в який час це буде максимально ефективно, комфортно. 

– Використання принтера, сканера та іншої канцелярії буде платним? 
– Користування канцелярією – безкоштовне. Що ж до техніки – навантаження 

передбачається немаленьке, тому будемо раді, якщо кожен захопить із собою необхідну 
йому кількість паперу і залишить символічний внесок для розвитку друкарської справи. 

– Щоб реалізувати свій проект, ви, напевно, зверталися до коменданта 
гуртожитку. Як вона відреагувала на вашу пропозицію? 

– Рішення про можливість реалізації проекту приймала адміністрація університету, 
зокрема ректор Ігор Миколайович Коваль. Комендант гуртожитку Тетяна Володимирівна 
Чех також сприяла реалізації цього проекту. Користуючись нагодою, хочу від імені 
команди подякувати всім представникам ОНУ, хто повірив у нашу ідею, пішов назустріч і 
допоміг зробити «Prodlёnkу» такою, якою її задумали творці. Для нас це справді важливо. 

– Які майстер-класи та заходи ви проводите вечорами? 
– Це, зокрема, тематичні тижні – мистецтва, кіно... Вони будуть наповнені 

відповідними лекціями, фільмами, семінарами. Ми також запрошуємо всіх, хто може 
виступити з цікавою темою, поділитися накопиченим досвідом і знаннями. 

Тож приходьте, ми на вас чекаємо! 
– Дуже дякую за запрошення! 
У нового проекту щільний графік: щодня проводяться майстер-класи з різних 

тем. Всі вони спрямовані на розвиток особистості та її становлення, а також на налаго-
дження теплих стосунків між людьми. Наступного тижня, наприклад, відбудеться 
майстер-клас з ораторського мистецтва та перегляд художнього фільму «Розлучення 
Надера і Сімін» спільно з представниками Іранського культурного центру. 

Хотілося б побажати успіхів цим хлопцям та дівчатам і цьому проекту, а також, 
щоб стіни «Prodlёnkи» завжди радо приймали безліч гостей! «Prodlёnkа» чекає за адресою: 
вулиця Довженка, 5. Вона відкрита для всіх бажаючих, потрібно тільки взяти документ, 
що засвідчує особу. Розклад заходів можна взнати в офіційній групі проекту в соціальній 
мережі Вконтакте (www.vk.com/advance.prodlenka). 
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Дарія Полякова, 
студентка ОНУ ім. І.І. Мечникова 

// Чорноморські новини. – 2014. – 5 липня (50/51). – С. 4. 
 

 
 
 
 
 
 
 

«Мы никогда не были так близки!» 
 

 
Чрезвычайный и Полномочный Посол Франции в Украине господин Ален Рэми и 
сотрудники Посольства Франции на торжественном приеме в Одессе 
 

 
 

Посол Франции в Украине господин Ален Рэми вручает орден «За заслуги» Александру 
Гарачуку 

 
Так эмоционально Чрезвычайный и Полномочный Посол Франции в Украине Ален 

Рэми охарактеризовал уровень отношений между Францией и Украиной на приеме в честь 
национального праздника Франции – Дня взятия Бастилии, который прошел в Одессе 12 
июля в Дипломатическом клубе на Гагаринском плато. 

Выбор Одессы в качестве места проведения торжественного приема с участием 
Посла Франции господин Реми объяснил стремлением проявить солидарность с 
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одесситами в связи с трагическими событиями 2 мая. Кроме того, господин Реми 
подчеркнул, что представители Франции сыграли особую роль в становлении Одессы и ее 
развитии. Опираясь на этот исторический фундамент, теплые отношения между Францией 
и Одессой живы до сих пор, активно развиваются и углубляются. Большую роль в этом 
сейчас играет французский культурный центр «Альянс франсез», чья деятельность 
находит поддержку и одобрение одесситов. 

В рамках празднования Национального праздника Франции господин Реми вручил 
двум жителям Одессы французские ордена за популяризацию в Украине французской 
культуры. Орденом «За заслуги» награжден преподаватель факультета романо-германской 
филологии ОНУ им. И. И. Мечникова и вице-президент «Альянс франсез» Александр 
Гарачук. Орденом «Академических пальм» второй степени был награжден директор 
одесской общеобразовательной школы №10 с углубленным изучением французского 
языка Владимир Шелакин. 

 
Олег Владимирский 

// Вечерняя Одесса. – 2014. – 15 июля (№ 101). – С. 1. 
 

«Новоросія» у присмерках «кривих дзеркал» 
 

 
 
Нафталіновий проект путінського режиму під назвою «Новоросія» в масштабах 

України – своєрідна міфічна Атлантида, що приречена піти «на дно». Нині російська 
пропаганда настирливо нав’язує громадськості думку про цей анклав як історично 
російський регіон з певною етнокультурною, мало не «державоутворюючою» спільнотою. 
«Чорноморські новини» вже писали на цю тему (див., зокрема, номери за 5 липня та 2 
серпня). 

Чи існує «історичне право» на землі, які з огляду на різні обставини раніше 
перебували в складі інших державних утворень? Моє запитання – до доктора історичних 
наук, професора кафедри історії України ОНУ ім. І. І. Мечникова Тараса Гончарука. 

– Так зване «історичне право» на землі міжнародне право розглядає як вияв 
реваншизму. Мало що кому належало! Домагання Гітлера на «ісконно німецькі землі» в 
Європі породили Другу світову війну. У світлі останніх подій подібні аналогії 
напрошуються самі собою. Хоча я й не фахівець із світової історії, однак хочу зауважити, 
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що існує суттєва відмінність між Німеччиною часів Третього рейху та сучасною Росією. 
Перш за все, тодішня Німеччина не мала валютоутворюючих корисних копалин — 
власної нафти, газу, золота, алмазів. Але вона була економічно потужною, 
високотехнологічною державою з надзвичайно працьовитим народом. Стосовно сучасної 
Росії, то це одна з останніх серед існуючих сьогодні й найпрудкіших імперій світу. Іноді 
найдовше існують, як це не парадоксально, саме слабкі імперії. Нагадаю, що в Західній 
Європі найдовше утримувала статус колоніальної імперії Португалія, чим особливо 
пишалася. 

– Крім наявності енергетичних ресурсів та володіння ядерною зброєю, що ще, на 
вашу думку, дозволяє нині Росії залишатися серйозним гравцем на міжнародній арені? 

– Звичайно, не своїми технологіями, а перш за все – своєю пропагандою, активною 
дипломатією, умілим використанням чужого, висококваліфікованого людського ресурсу і 
певними статусними речами, які вона собі виторгувала. Підкреслюю: виторгувала. Ще в 
ХІХ ст. панславіст Іван Аксаков, вважаючи українців і росіян «одним слов’янським 
народом», усе ж писав про абсолютно різні характери «великоросів» і «малоросів». У його 
розумінні росіяни – прекрасні торговці, а українці більше прив’язані до землі, що 
детерміновано географією, адже в Росії довга зима і коротке літо й населення живе бідно. 
Але майже в кожному російському селі кріпак, що займався торгівлею, був багатшим за 
свого пана. У 1857 році Іван Аксаков видав книжку «Исследования торговли на 
украинских ярмарках». Зауважте – «українських». У ній, зокрема, автор відзначає, що 
українці поступаються росіянам у торгівлі й через свою чесність: «…Малороссиянин 
никогда почти не торгуется.... Напротив того, русский торговец тот час распознает своего 
покупателя по платью, по речи, по приему мигом смекнет... должно ли... ему... уступить 
или стянуть с него вдвое больше настоящей цены...». 

Не вважаючи українців та білорусів серйозними конкурентами, росіяни ХІХ ст. 
зійшлися у сутичці за контроль над західними ринками імперії з євреями. Ментальні 
суперечності між росіянами та євреями завжди мали економічне підґрунтя – одні й другі 
були націями купців-конкурентів. У цій боротьбі українці підтримували швидше євреїв, 
ніж православних «братів». Наприклад, 1862 року дописувач з Борисполя висловився так: 
«Вообще наш народ охотнее покупает у евреев, чем у великороссов… Еврей приветлив и 
терпелив... Великорусский купец надует больше, но это он делает с чрезвычайною 
самоуверенностью и чувством собственного достоинства. Его зовут «кацап», а он с 
гордою усмешкою отвечает: «Кацап денежки зацап». Народ не любит гордого 
мошенничества, мошенничества более опасного потому, что еврей, сколько не клянись 
ему, не поверит. Еврей – невiра, а как не поверить, когда божатся христовым именем». 

– Якою мірою цей купецький компонент вплинув на загальну політику російської 
держави? 

– Купецька складова позначилася на самій її суті – суворий меркантилізм у 
зовнішній політиці, нещадна експлуатація завойованих земель (при тому, що на словах це 
росіяни «всіх годують»), а також, як зазначалося, своєрідний торг за чужі землі з 
тотальною пропагандою. Видурюючи собі імперію, як справжні купці московські 
правителі брехали і розповсюджували міфи про «справжнє православ’я», «справжній 
соціалізм», «слов’янський союз» і т. п. Свого часу на те, що «Москва – третій Рим» 
купився Богдан Хмельницький, і Московія отримала землі та імперські перспективи, які 
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ніколи не могла б завоювати зброєю. А кажуть, що «гібридну війну» вигадав Путін! Це 
традиційна форма російської війни, у якій пропаганда та використання завдяки їй чужих 
сил займає провідне місце. У російській державній політиці, як у того торговця з цитати 
Аксакова: для кожного покупця свої слова та обіцянки. 

Щодо російської пропаганди, то так звана «Новоросія» і є подібним проектом, який 
і в ХVІІІ ст., і сьогодні має на меті задовольнити конкретні меркантильні інтереси 
російського істеблішменту. А саме – загарбати плодючі землі (а нині ще й промислові 
підприємства) споконвічних земель запорожців. Російська держава в ХVІІІ ст. загарбувала 
ці землі поступово. Спочатку на землях «Вольностей Війська Запорозького» створили два 
невеликі анклави – Новосербію (Кіровоградська область) і Слов’яносербію (адмінцентр – 
теперішній Слов’янськ Донецької області) 

– Поняття надумані, як у випадку Слов’яносербії, що існувала трохи більше 
десятиліття (1753-1764). Сьогоднішня участь сербських найманців на боці проросійських 
сил на території України – це саме наслідки російської пропаганди, вияви ідеології, по 
суті, шовіністичного російського панславізму? 

– Боюся помилитися, але вперше сербські найманці з’явилися на території України 
в 1659 році, коли воювали на боці гетьмана Івана Виговського проти Московії в 
славнозвісній Конотопській битві. Отже, не завжди серби воювали лише проти України. 

Проте знаємо, що саме сербу – генералу Петру Текелі – Катерина ІІ довірила 
керувати зруйнуванням Запорозької Січі. Політика чисто-кровної німкені Катерини ІІ є 
досить показовою, адже «на троні національності немає», і чужинці подекуди краще 
розуміли сутність російської імперської політики, ніж самі росіяни. Сталін-Джугашвілі – 
тому приклад. «Коли гетьманів не буде, треба, щоб час і назву гетьманів забули», – писала 
ще у 1762-у цариця Катерина своєму генерал-прокурору Олександрові В’яземському. 

– Принагідно нагадаю, що про заміни понять цією імператрицею на завойованих у 
XVIII ст. землях йшлося в одному з ваших інтерв’ю (див. «День» від 1 вересня 2010-го), 
зокрема, щодо зміни назви Хаджибей на Одесу… 

– У світлі останніх подій варто поглибити цю тему. Насправді боротьба з 
«поганими» назвами і заміна їх на імперські стала однією з головних завдань цариці. 
Змінюючи старі топонімічні, нав’язуючи нові адміністративні назви, вона тим самим 
знищувала історичну пам’ять підвладних народів. У цьому сенсі оголошення так званої 
Новоросії на землях Запорозької Січі мало означати, що ці землі порожні й щойно 
приєднані. Це ідеологічно готувало ґрунт для знищення запорозьких вольностей та 
загарбання цих земель. Останнє, до речі, було одним із головних мотивів руйнування Січі. 

Економічне поневолення завжди йшло слідом за політичним. Російські урядовці та 
військові отримували колосальні ділянки «порожніх» запорозьких земель. Згадуваний 
вище В’яземський отримав більше 300 тисяч гектарів. Згодом Катерина ІІ запровадила 
свою назву і для земель Кримського ханства – Таврія, й навіть сам Крим перейменувала на 
Таврійський півострів, замінивши назви більшості міст. Насправді, як можна було б 
доводити, що Севастополь російське місто, якби залишилася первісна назва – Ахтіар? 

– Можна згадати й про заміну таких понять як «ліво-» та «правобережжя»? 
– У ХІХ ст. офіційні імперські ідеологи українські землі розподілили на три 

частини: Лівобережну Україну вважали Малоросією, Південну – Новоросією, а 
Правобережну стали іменувати «Юго-Западным краем». Отже, Волинь чи Поділля, за 
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імперськими стандартами, не були навіть Малоросією. На це не було жодних етнічних чи 
історичних підстав. І це усі добре усвідомлювали. Цитую російський енциклопедичний 
словник Брокгауза-Єфрона, статтю «Новороссийский край»: «Запорожцы считали весь 
край (от реки Сенюхи до Днепра и Черного моря. – В. К.) до донских станиц, своим, и эта 
мысль, с присоединением Малороссии к России, перешла к русским государям…» 

– Це віковічно українські землі, що розуміють навіть творці так званої конфедерації 
Луганської й Донецької республік, які на «двоголовому» гербі, що поширюється через 
мережу Інтернет, розмістили герб запорожців... 

– Як уже мовилося вище, всі землі так званої «Новоросії» тісно пов’язані з історією 
запорозького козацтва. Від кінця ХV ст. запорожці відвойовували, а пізніше заселяли цей 
край. Московські царі тоді про це й не мріяли. Після зруйнування Січі у 1775 році 
колишні запорожці заснували Задунайську Січ, а ті, що залишилися, – Чорноморське 
козацьке військо. Катерина ІІ особисто заборонила князю Потьомкіну використовувати у 
назві цього війська слова «запорозький» або «Січ». Його центром стала Слободзея на 
берегу Дністра. 1792-го більша частина чорноморського козацтва за наказом Катерини ІІ 
була переселена на Кубань, де теж відвойовувала та заселяла край. 

– Як це не сумно визнавати, але свого часу кубанські козаки також воювали з 
горцями за великоросійські інтереси… 

– Відомий вислів: «Розділяй та володарюй». Років з десять тому ми не могли навіть 
уявити, що чеченці воюватимуть за Росію проти України. На моє переконання, це 
наслідки репресій, пропаганди й своєрідного торгу з предводителями поневолених народів 
з боку Кремля. На відміну від нашої, російська пропаганда спрямована на зміну 
громадської думки. Для російської влади народ – це віск. Вона не запитує у населення, що 
воно думає про історичні перипетії своєї держави. Хіба нас цікавить, що думає пересічний 
українець про закони фізики, на які він не впливає? ЗМІ мають навчати пересічного 
громадянина, а не ставати з ним на один рівень. 

– У сенсі пропагандистського впливу на населення чи не занадто демонізується 
авторитарний путінський режим? Адже його успіх, насамперед, пов’язаний із відсутністю 
для загалу альтернативної інформації... 

– Хочу лише сказати, що російські ЗМІ формують громадську думку у вигідному 
для Росії руслі. Населенню нав’язуються міфи, в тому числі стосовно «Новоросії». Хочете 
добре жити? Давайте знов під Росію! Потім, звичайно, прийде прозріння, як воно 
приходить сьогодні до мешканців Криму та Донбасу. Коли якась територія потрапляє під 
дію кремлівського окупаційного режиму, то на громадську думку зважають тут не більше, 
ніж у Північній Кореї – населення просто зобов’язане бути усім задоволене. Окупаційний 
режим, до речі, теж є тим, в чому російська влада була традиційно сильною. Вона добре 
натренувалася на своєму народові («бей своих, чтоб чужие боялись»). Тому особливо не 
слід розраховувати і на партизанську війну на окупованих Росією землях. 

Щоб уникнути загарбання, Україні не варто забувати про ідеологічну війну. 
Зокрема, слід доводити та настійно популяризувати докази абсурдності 
пропагандистських проектів Кремля на кшталт тієї ж «Новоросії». До речі, абсурдність 
цієї назви розуміли навіть історики ХІХ ст. Цікава, наприклад, позиція російського 
ліберального історика й етно-графа Миколи Надєждіна (псевдо «Никодим Недоумко из 
Патриарших прудов»), який у період 1838 – початку 1840-х років. був на засланні в Одесі. 
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Досліджуючи минуле давньоруських племен – уличів та тиверців, у промовах та статтях 
він вважав термін «Нова Росія» абсурдним, бо ця територія у складі Київської Русі була 
набагато раніше «Русі старої». Так само кепкував з цього приводу інший історик – одесит 
Олексій Маркевич, який твердив, що слов’янське, тобто українське, населення зберігалося 
у цьому краї протягом багатьох століть «даже в самые тяжелые времена татарщины». 
Звідси – термін «Татарська Україна». 

Українці мають усвідомлювати, що історія на їхньому боці, а імперські міфи Росії, 
у тому числі про «Новоросію», по своїй суті незграбні й кволі. Це надумана назва для 
споконвічних земель запорожців та їхніх нащадків – задунайських і чорноморських 
(кубанських) козаків. Ці землі простягаються від пониззя Дунаю та Тирасполя на заході до 
ставропольських степів та Новоросійська на сході. Тоді «новоросійська карта» може 
зіграти вже проти Росії. 

 
Розмовляв Володимир Кудлач 
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Петро Трохимович Маркушевський – фольклорист, літературознавець, театральний 

критик. Працював доцентом кафедри української літератури Одеського університету 
ім. І. І. Мечникова. На жаль, вченого немає серед нас, але справи, якими він займався, 
значимі і сьогодні в незалежній України. 

Серед творчих зацікавлень П. Т. Маркушевського – дослідження ролі 
Шевченкового слова у боротьбі проти фашизму, його впливу на нашу сучасність. 

Але спочатку – про пісню. Мудра мати свою любов до народної творчості, до 
влучного слова прищепила у вразливій душі підлітка. Петро у старших класах Літинської 
школи почав записувати народні пісні. На відмінно закінчивши школу, юнак з Вінничини 
без іспитів вступає на філологічний факультет Одеського університету. Навчанню 
зашкодила війна… 
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Петро Маркушевський пройшов вогняними шляхами усю війну. У австрійському 
містечку Штрауден зустрів Перемогу. Як воював студент-філолог, засвідчує документ 
Міністерства оборони: «Мужність і відвагу проявив командир батареї 140-го мінометного 
полку капітан Марушевський П. Т., який під сильним вогнем переправився через річку 
Дунай, дістався на одну із висот, з якої добре спостерігалися вогневі точки супротивника. 
По цих точках капітан Маркушевський відкрив нищівний вогонь. Цим самим він 
забезпечив успішну переправу нашої піхоти через річку Дунай і її просування вперед». 

А разом з офіцером воював проти поневолювачів і Кобзар. Томик віршів поета 
завжди лежав у польовій сумці. 

Палка поезія Тараса Шевченка зазвучала у роки воєнного лихоліття з особливою 
силою. Лишилися письмові свідчення, спогади багатьох фронтовиків. Вони згадували, що 
попит на Шевченкове слово був неймовірний. 

За статистикою, лише протягом 1942 року надруковано було у видавництвах 
неосяжної країни шість окремих видань (три – українською і три у російських перекладах) 
творів Тараса Шевченка, загальним тиражем чверть мільйона примірників. Майже увесь 
тираж цих видань було відправлено на фронт, частина – літаками у партизанські 
з’єднання. 

Крім того, для населення тимчасово окупованих областей України протягом 1942-
1943 років випущено три видання Тараса Шевченка. 

Рядки з Шевченкових творів як заклики вміщували у різних збірниках, на сторінках 
фронтових газет. Особливо широко і яскраво відображено творчість Шевченка-борця у 
плакатах часів війни. Наприклад: «…І буде син, і буде мати…» (художник П. Соколов-
Скаля), «І вражою злою кров’ю волю окропіте» (художники І. Кружков і С. Отрощенко), 
«…Не втечете  і не сховаєтесь!» (художник Д. Шавикін), «Не дайте матері, не дайте в 
руках у ката пропадать» (художник В. Касіян). 

Хвилюючим документом днів війни залишився для нащадків запис у «Книзі 
вражень» Канівського музею: «У наших сумках був його «Кобзар», і голос його нас вів до 
помсти ворогові» (підпис нерозбірливий. Одеса). 

«Кобзар» став об’єктом наукових досліджень у повоєнних роботах вченого: 
«Шевченко на передовій», «Кобзар» серед народних месників», «Гайдамаки 
Т. Г. Шевченка на шляхах української історичної драми» та ін. П. Т. Маркушевський у ті 
ж 60-ті роки був співупорядником книжки «Вивчення творчості Т. Г. Шевченка в школі». 

Активний, запальний, Петро Трохимович Маркушевський, якщо сам чимось 
запалювався – обов’язково до кола цих захоплень залучав і своє оточення. Захоплюючись 
з ранньої юності українською народною піснею, Петро Трохимович витратив чимало 
енергії, щоб у рідному університеті організувати капелу бандуристів. Основу її склали 
вихованці бандуриста і композитора І. Шаргородського. 

Іван Якович Шаргородський спочатку викладав музику у Балтському училищі. 
Творчий колектив, яким він керував, посів друге місце у республіканському конкурсі. 

У роки творчого піднесення створюються музично-драматичні композиції за 
текстами Кобзаря. Іван Шаргородський обробляє та перекладає їх для виконання на 
бандурі. 

На ті роки припадає знайомство бандуриста з Петром Трохимовичем 
Маркушевським. Дослідник народної творчості домовляється з керівництвом університету 
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про заснування фольклорного колективу у стінах вузу. На замовлення університету у 
Балті були виготовлені особливої форми бандури з силуетом Тараса Шевченка. 
Інструменти виготовляв друг і вірний товариш І. Шаргородського Севастян Сидорович 
Ридванський. 

Петро Трохимович Маркушевський завжди поруч. Він – порадник і помічник. А 
Іван Якович утверджується в думці, що на бандурі можна і треба виконувати не лише 
українську національну музику, а і західно-європейську класику. 

До університетського колективу шанувальників музичної творчості увійшло 25 
викладачів та з десяток студентів. Розповідали мої старші колеги, що в хорі співали 
І. Дузь, В. Фащенко, Г. В’язовський. І, звичайно ж, як можна було обійтися без Петра 
Трохимовича Маркушевського. 

Ті студенти, яким сьогодні далеко за шістдесят, і досі не можуть забути того 
шквального успіху, того захоплення піснями на слова Тараса Шевченка. От хоча б цією: 

«Ой чого ти почорніло, 
Зеленеє поле?» 
«Почорніло я од крові 
За вольную волю… 
…Почорніло я, зелене, 
Та за вашу волю… 
Я знов буду зеленіти, 
А ви вже ніколи 
Не вернетеся на волю, 
Будете орати 
Мене стиха та, орючи, 
Долю проклинати». 

 
Цей вірш Тарас Шевченко написав на березі Аральського моря. У вірші передані 

роздуми про Берестецьку битву 1651 року між селянсько-козацьким військом на чолі з 
Богданом Хмельницьким та польсько-шляхетськими загарбниками. Трагічні наслідки 
битви (армія Б. Хмельницького зазнала поразки) зумовили сумний настрій вірша. Тут, як і 
в багатьох інших творах Тараса Шевченка на історичну тематику, зображення минулого 
було засобом впливу на свідомість пригнобленого народу. Слова, звернені до сучасників 
поета звучать, як докір за їхню пасивність, за примирення з долею пригноблених. Музику 
до твору написали кілька композиторів. Одеські викладачі та студенти виконували твір, 
музику до якого написав Микола Лисенко. 

У брежнєвські часи такі пісні теж наштовхували на певні роздуми про пригнічення, 
про бажання влади перетворити усіх на сіру масу «єдиного радянського народу». Тому 
діяльність українського пісенного колективу в Одеському університеті невдовзі 
«порадили» прикрити. 

Любов до народної творчості, до Шевченка у Петра Трохимовича Маркушевського 
не була меркантильною. Його хвилювали образи народних борців, оспівані в історичних 
думах і піснях. У них він бачив картини мужніх змагань народу за своє визволення. У 
вченому органічно поєднувалися природне тяжіння до героїчного з грядущими веліннями 
часу. 



531 

 

 

 
Валерій Трохліб 

Одесские известия. – 2014. – 23 августа (№ 91). – С. 9. 

Лідери абітурієнтських симпатій 
 
За словами першого заступника міністра освіти і науки Інни Совсун,  до 

цьогорічної п’ятірки лідерів ВНЗ за кількістю поданих заяв увійшли: Львівський 
національний університет імені Івана Франка (58600 заяв), Київський національний 
університет імені Т. Г. Шевченка (56600), Національний університет «Львівська 
політехніка» (53800), Національний технічний університет «Київський політехнічний 
інститут» (майже 51000), Національний авіаційний університет (44500). 

Щодо вишів Одещини, то їхній «урожай» заяв від абітурієнтів, які прагнули саме в 
нас набути освітньо-кваліфікаційного рівня «бакалавр» на денній формі навчання, суттєво 
скромніший. Лідер – Одеський національний університет імені І. І. Мечникова (подано 
майже 14700 заяв), далі йдуть Одеський національний політехнічний університет (12300) 
та Національний університет «Одеська юридична академія» (7200). 

Найвищий конкурс на місця державного замовлення – в Одеському національному 
економічному університеті (22,7 осіб/місце), Одеському національному університеті 
імені І. І. Мечникова (16,3), Одеському національному медичному університеті (15,6). 

До коледжів, технікумів та училищ Одеської області подано понад 15 тисяч заяв. 
Серед абітурієнтів найпопулярнішими є Одеське обласне базове медичне училище (1,7 
тисячі заяв), Одеський коледж економіки, права та готельно-ресторанного бізнесу (989), 
Одеський технічний коледж Одеської національної академії харчових технологій (911 
заяв). 

 
// Чорноморські новини. – 2014. – № 64/65 (23 серпня). – С. 4. 

 
Гамовские конференции в Одессе – 20 лет спустя 
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Двадцать лет назад, в августе 1994 года, в канун 200-летия Одессы, прошла I 
Гамовская международная астрономическая конференция, посвященная 90-летию со дня 
рождения выдающегося физика и астрофизика XX века Георгия Антоновича Гамова. 

По образному выражению известного астрофизика и популяризатора науки, члена-
корреспондента АН СССР И. С. Шкловского: «...За этим могучим мастером значатся, по 
самому крупному счету, не какие-то изящные финты или передачи поперек поля, а три 
чистых гола». Это альфа-распад, горячая Вселенная с реликтовым излучением и 
генетический код. Мало кому из ученых удалось оставить столь значительные достижения 
потомкам. Г. А. Гамов стал самым молодым членом-корреспондентом АН СССР, при его 
избрании ему было всего 28 лет! Причиной забвения стало его невозвращение из поездки 
на Сольвеевскую конференцию в Брюсселе по физике атомного ядра в 1933 году. 
Последующие годы его научной деятельности проходили в США. 

Сегодня не нужно пояснять – наступившие годы репрессий не сулили ничего 
хорошего, что и определило такое решение Гамова. 

Постановлением общего собрания АН СССР Гамов восстановлен (посмертно) в 
Академии наук. Идея проведения Международной Гамовской астрономической 
конференции в 1994 году (год 90-летия со дня его рождения) была предложена Одесским 
астрономическим обществом и поддержана ученым советом обсерватории, кафедрой 
астрономии ОНУ. Всемерное содействие ее проведению оказал ректор университета того 
времени профессор И. П. Зелинский. 

Председателем научного оргкомитета стал известный ученый профессор 
Г. С. Бисноватый-Коган. Международная общественная организация «Астрономическое 
общество» (сопредседатель – профессор Н. Г. Бочкарев – ГАИШ МГУ) была в числе 
инициаторов ее проведения. Особо следует отметить поддержку Фондом 
фундаментальных исследований издания русского перевода блестящей 
автобиографической книги Гамова «Моя Мировая Линия». Книга вышла в свет 24 декабря 
1993 года в канун проведения конференции. 

Гамовский стиль научных исследований заключался в том, что в науке должен 
быть элемент игры, импровизации, самых невероятных аналогий – только при таком 
подходе возможно решение основополагающих научных проблем. 

I Гамовская международная конференция прошла в Черноморке в августе 1994 года 
и собрала свыше 150 участников. По сути, это была первая крупная астрономическая 
конференция после распада СССР. 

В этом же году на стене главного здания Одесского университета появилась 
мемориальная доска Гамову, который учился в ОГУ. По ходатайству участников 
конференции, в 1996 году его именем был назван один из скверов (ранее сквер 
Моисеенко) в Одессе, где он родился. 

Затем Гамовская конференция прошла в Санкт-Петербурге, в Физико-техническом 
институте РАН (в Ленинграде он стал физиком мирового уровня и во время 
многочисленных поездок по Европе общался с такими классиками физики, как Н. Бор, 
М. Планк, Э. Резерфорд, П. Эренфест, Э. Ферми и многими другими). 

Такие конференции, приуроченные к юбилейным датам, прошли в Одессе в 1999, 
2004 и 2009 годах. Особым был год 2004-й, год 100-летия Гамова. В Одесском 
университете была выпущена мемориальная медаль и учреждена специальная Гамовская 
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стипендия для студентов физического факультета. Начиная с 2000 года стали проводить 
сначала ежегодные летние Гамовские школы, а затем, из-за большого числа участников, 
Гамовские конференции-школы. В канун 2014 года таких школ-конференций было 
проведено тринадцать! 

В этом году работа XIV Гамовской конференции – школы, посвященной 110-летию 
Гамова, тоже была успешной. Она традиционно проводилась на базе ОНУ «Черноморка» 
с 17 по 22 августа. В конференции приняли участие около 80 ученых из Украины, России, 
Франции, Беларуси, Казахстана и Молдовы. Широко была представлена Украина – 
практически всеми «астрономическими» и «планетарными» городами: Киевом, 
Харьковом, Николаевом, Львовом, Винницей, Херсоном, Донецком, Черкассами. 
Открылась конференция, по традиции, мемориальными докладами. И. Э. Рикун (Одесский 
дом ученых) представила «Одесское окружение Г. А. Гамова: семья, друзья, учителя». 
Доклад содержит оригинальные материалы об отце и матери ученого, самом Гамове и 
местах проживания его семьи. По этим материалам уже можно организовывать 
содержательную экскурсию по гамовским местам в Одессе. 

Особый интерес вызвал доклад профессора Киевского университета, член-
корреспондент НАНУ К. И. Чурюмова, посвященного результатам космической миссии 
«Розетта» по исследованию кометы Чурюмова-Герасименко. Комета была открыта в 70-х 
годах прошлого века. Исследование ее космическим аппаратом стало научной сенсацией 
2014 года. 

На конференции-школе работали многочисленные секции, в вечернее время 
проводились различные дискуссии. Лучшие доклады молодых участников были отмечены 
призами Украинской астрономической ассоциации в виде книг издательства 
«Академпериодика». Общий научный итог конференции внушительный. Всего 
представлено 18 пленарных и 70 устных докладов. Все, кого интересуют подробности 
научной программы, могут ознакомиться с ними на заседании астрономической секции 
Дома ученых, посвященной дню осеннего равноденствия, 26 сентября, в 17 часов. 

 
Михаил Рябов 

Председатель Одесского астрономического общества 
// Вечерняя Одесса. – 2014. – 13 сентября (№ 135). – С. 3. 

 
Розы с родины Дюка 

 
Французская компания «Meilland» специально к 220-летнему юбилею города 

подарила уникальный сорт розы «Одесска». 
Она приспособлена к климатическим условиям региона и символизирует наш вечно 

молодой и прекрасный город, а уникальный искрящийся коралловый оттенок цветка 
отражает жизнелюбие, оптимизм и неугасаемую энергию наших жителей. 

С одесской стороны осуществлением проекта занимались: департамент 
международных связей и КП «Горзелентрест» Одесского городского совета, а также 
Ботанический сад ОНУ имени И. И. Мечникова и Французский культурный центр 
«Альянс Франсез» в Одессе. 
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Уже посажены 50 кустов королевы цветов. А в ноябре для посадки прибудут еще 
220 кустов. 

 
// Одесские известия. – 2014. – 25 сентября (№ 104). – С. 2. 

 
Тренинг для студентов 

 
По случаю празднования 150-летия Одесского национального университета имени 

И. И. Мечникова на спортивно-оздоровительной базе вуза в Люстдорфе состоялся 
первый Всеукраинский семинар по безопасности жизнедеятельности «Единая страна». 

В его рамках одесские спасатели обучали студенческую молодежь из разных 
регионов Украины правилам безопасного поведения, а также приемам спасения людей. 

Кроме того, сотрудники спасательно-водолазной службы продемонстрировали 
участникам оборудование, которое они используют для выполнения задач в акватории 
прибрежной зоны. 

За курортный сезон сотрудники КУ «СВС ОГС» спасли более 700 человек, из них 
почти 150 детей, найдено и возвращено родителям более 200 детей. 

 
// Одесские известия. – 2014. – 30 сентября (№ 106). – С. 2. 

 
Осінній день у Ботанічному саду 

 
Виставка рослин, майстер-класи з флористики, малювання, ліплення, плетіння 

віночків, Школа юних садівників, святковий концерт – усі ці різноманітні заходи 
сподобалися гостям фестивалю «Осінній день у саду», який пройшов у Ботанічному саду 
Одеського національного університету імені І. І. Мечникова. 
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Відкрити яскравий світ рослин та залучити малечу до спілкування з живою 
природою організаторам фестивалю вдалося якнайкраще. Завітавши до саду, діти обирали 
те, що їм найбільш до вподоби. Дівчаток навчали, як піклуватися про домашні рослини, а 
неподалік дітлахи зліпили справжні дива із полімерної глини: тут і квіточки, і мушлі, і 

цукерки. Батьки у захоплені від того, як вправно 
їхні син чи донька виготовили маленькі сувеніри. 

Поруч вишикувалася черга охочих до 
розпису аквагримом. З-під пензля майстрині 
народжуються барвисті квіти, незвичайні 
орнаменти. На головах чи не в кожної з дівчат – 
віночок з рябини та осінніх рослин. На майстер-
класі з флористики такий подарунок робили усім 
бажаючим, а охочих навчали секретам плетіння з 
живих квітів та інших природних матеріалів. 

Маленьких одеситів та їхніх батьків 
знайомили не лише зі світом флори, але й фауни. 

Одеський зоопарк делегував для цього своїх мешканців – щура, їжачка, сича, тхора та 
шиншилу. Діти із задоволенням спілкувалися з тваринами, а працівники зоопарку 
розповідали про те, як доглядають за маленькими звірятками. 

У рамках фестивалю проходили екскурсії Ботанічним садом, виставка картин і 
концерту виконанні учнів школи ім. П. Столярського. Також працював консультаційний 
центр, де професійні флористи відповідали на питання садоводів-аматорів. 

Як розповіла завідувач навчальної лабораторії експериментальної ботаніки 
Ботанічного саду Людмила Левчук, у планах організаторів провести навесні новий 
фестиваль, присвячений квітам та незвичним рослинам. 

 
Наталія Долинська 

// Думська площа. – 2014. – 2 жовтня (№ 39). – С. 3. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Про Гамова, темну матерію, і не тільки 
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З доктором фізико-математичних наук, професором кафедри теоретичної фізики ОНУ 
ім. І. І. Мечникова Олександром Жуком (на знімку) ми спілкуємося в Одеській 
обсерваторії. Саме у цих стінах починав свої наукові дослідження фізик зі світовим 
ім’ям, одесит за походженням, Джордж Гамов, який, будучи студентом нашого 
університету, працював тут обчислювачем, спостерігав у телескоп за зірками. 
– Наукова конференція, яка щороку проходить в Одесі, названа іменем Георгія Гамова. 

Чому саме це напівзабуте ім’я стало її символом? 
– Насамперед тому, що цей всесвітньо відомий вчений-одесит. Він народився у нашому 
місті, навчався в нашому університеті, щоправда, в роки громадянської війни та розрухи 
йому довелося виїхати до Петрограда, щоб завершити там навчання. Окрім того, це 
незаслужено забутий геніальний вчений, що стояв біля витоків трьох великих відкриттів, 
за які не він, а інші науковці згодом отримували Нобелівську премію. Перше відкриття, 
яке він зробив на початку 1930-х, теорія квантових переходів, друге – теорія Великого 
вибуху, тобто походження Всесвіту, і третє відкриття, до речі, в галузі біології, – теорія 
генетичного кодування як способу передачі спадкової інформації. За всі ці відкриття 
Нобелівську премію отримали інші вчені, які продовжили його розробки. 
– 2014 рік – ювілейний, адже першу конференцію ви провели у 1994-у, на 
дев’яностоліття Г. Гамова. Нині ж світова громадськість відзначила 110 років від дня 
його народження... 
– Раз на п’ять років ми проводимо велику конференцію і щороку – конференцію-
школу, розмах якої трохи менший. 
Цього року планувалася велика конференція за участю всесвітньо відомих вчених, але 
нинішні події підкосили й науку, і не лише матеріально. Після того, що сталося у нас 2 
травня, адміністрації вишів не рекомендували вченим відвідувати Одесу, тож рівень 
конференції був не таким, як передбачалося. Втім, вона, як завжди, пройшла успішно. У 
форумі взяли участь близько 80 вчених з України, Росії, Німеччини, США, Франції, 
Білорусі, Казахстану та Молдови. Українські астрономічні центри були представлені 
якнайширше – Київ, Харків, Миколаїв, Львів, Вінниця, Херсон, Донецьк, Черкаси. 
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Відкрилася конференція традиційно меморіальною частиною: бібліограф I. E. Рикун з 
Будинку вчених прочитала доповідь на тему «Одеське оточення Г. А. Гамова: родина, 
друзі, вчителі». Під час конференції працювали різні секції: космології, астрофізики, 
космобіології, відбувалися дискусії, диспути. Сучасні вчені продовжують втілювати ідеї 
Георгія Гамова. 
– Відомо, що у 30-х роках минулого століття Георгій Гамов, працюючи у 
Ленінградському радієвому інституті, брав участь у проекті побудови першого в Європі 
прискорювача заряджених частинок – циклотрона. Вважається, що такий циклотрон – 
це прототип Великого андронного колайдера, довжина кільця якого складає 26 
кілометрів. Ви неодноразово працювали у ЦЕРНІ (Європейська організація ядерних 
досліджень). Яка спільна мета цих пошуків? 
– Якщо коротко, то Великий андронний колайдер (ВАК) має стати компасом, який 
покаже подальший шлях розвитку фундаментальної науки. Сьогодні існує безліч різних 
теорій щодо будови та еволюції Всесвіту, і ВАК повинен допомогти обрати правильний 
напрямок для досліджень. 
– Нещодавно Україна ратифікувала асоційоване членства в ЦЕРНІ. Що це нам дає? 
– Справа в тому, що українські фізики добре відомі в ЦЕРНІ завдяки успішній участі 
у низці напрямків, зокрема в рамках проекту Великого андронного колайдера. Але 
асоційоване членство у ЦЕРНІ дає нашим вченим додаткові можливості, хоча й потребує 
додаткових матеріальних витрат, а сьогодні у нас є нагальні проблеми, які потрібно 
вирішувати терміново. 
– Олександре Івановичу, ви досліджуєте космологію, структуру Всесвіту, як 
утворюються галактики. Ваші основні роботи стосуються темної енергії Всесвіту... 
– Проблема в тому, що ми лише на 4-5 % знаємо про те, з чого складається Всесвіт. 
Це те, з чого складається наша Сонячна система, планети, зірки, світ, який ми бачимо. А 
95% складу Всесвіту залишаються непізнаними. 25-26% становить темна матерія, а решта 
– темна енергія. Що це таке – нікому точно невідомо. Наша група дослідників намагається 
відповісти на це питання. Існує безліч космологічних моделей. Ми досліджуємо цю тему і 
доводимо, що якісь із них неправильні, а на якихось можна зосередити подальші зусилля. 
Дані отримуються поки що лише з астрономічних спостережень. З одного боку, потрібно 
застосовувати квантову механіку, фізику високих енергій, тобто астрономічні 
дослідження, для яких потрібен ВАК. З іншого боку, необхідні теоретичні дослідження в 
теоретичній фізиці, якими ми й займаємося. Насправді, сьогодні ми можемо заглянути 
досить далеко за межі Сонячної системи, в глибини Космосу. 
– Скажіть, а Космос – це розумна структура чи випадкова? 
– Ми цим питанням не займаємося. Ми займаємося фізичними законами, а питання 
розумності Всесвіту — це питання не фізики, а філософії чи, може, релігії. Наука 
відрізняється від релігії тим, що у нас питання не віри, а перевірки. Якщо не можна 
перевірити безліч разів – то це нічого не означає. Навіть якщо ви побачили якусь одну 
красиву подію в телескоп, то для науки це не факт, його потрібно перевірити у різних 
лабораторіях безліч разів. Тоді ця подія стане Його Величністю Фактом. 
– Наступного року відбудеться Гамівська конференція? 
– Насправді усе залежить від ситуації в країні. Хоча у 2015-у – 111 років від дня 
народження Гамова... Три одинички – це Гамову сподобалося б: він дуже любив гру слів, 
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цифр, різні наукові жарти, розіграші. Гамівський стиль наукових досліджень полягав у 
тому, що в науці повинен бути елемент гри, імпровізації, аналогій, саме тому він був 
великим ученим. Тож на честь трьох одиничок конференція в Одесі відбудеться, і ми вже 
починаємо її готувати. 
 

Розмовляла Ольга Філіппова. 
// Чорноморські новини. – 2014. – 2 жовтня (№ 76). – С. 4. 

 
Центр дослідження козацтва 

 
14 жовтня, у День Українського козацтва, на історичному факультеті ОНУ імені 

І. І. Мечникова відбулося відкриття наукового центру відділу історії козацтва на півдні 
України. 

Цей відділ на громадських засадах був створений ще в січні 2000 року як філія 
Науково-дослідного інституту козацтва Інституту історії України НАН України на базі 
історичного факультету нашого університету. Колектив відділу розробляє тематику, 
пов’язану з історією козацтва на території півдня України, зокрема: створення козацьких 
формувань після зруйнування в 1775 році Запорізької Січі – Усть-Дунайського, 
Буджацького та Дунайського козацьких військ, організацію Задунайської Січі, появу 
некрасівців і донських козаків у Придунав’ї в XVIII ст. та їхні взаємовідносини з 
запоріжцями, досліджує історію відродження козацтва на Одещині на початку ХХ 
століття та в наш час. 

В урочистостях взяли участь директор Науково-дослідного інституту козацтва 
інституту історії України при НАН професор Тарас Чухліб, проректор ОНУ 
ім. І. І. Мечникова Вадим Хмарський, декан історичного факультету В’ячеслав Кушнір, 
керівники Чорноморського гайдамацького з’єднання Сергій Гуцалюк та Чорноморського 
козацького війська Анатолій Петько. Останні вручили очільниці центру Олені Бачинській 
козацький орден Оранти, цінні експонати для відділу та нагородили студентів за активну 
участь у реставрації приміщення для центру пам’ятними дарунками та відзнаками. 

 
Василь Вельможко, 

референт отамана Чорноморського козацького війська 
по роботі з молоддю 

// Чорноморські новини. – 2014. – 18 жовтня (№ 82). – С. 5. 

 
 
 
 
 
 
 

Два года культ центру Поднебесной 
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Как-то совсем незаметно пролетели два года с момента открытия в ОНУ 

им. И. И. Мечникова Китайского культурного центра. Его двери гостеприимно 
распахнулись 14 декабря 2012 года после подписания договора о сотрудничестве между 
университетом и Обществом украинско-китайской дружбы. Договор был заключен при 
содействии Генерального консульства КНР в Одессе, в частности, возглавлявшей его 
тогда госпожи У Сяо Ин. 

В задачи центра входит широкий круг вопросов: организация и проведение 
мероприятий по распространению знаний об истории и культуре Китая, содействие в 
обучении китайскому языку, укрепление дружеских связей между двумя странами. И 
такие задачи успешно выполняются. Об этом на праздновании двухлетия ККЦ рассказал 
Генеральный консул КНР в Одессе господин Цао Юнь Лунь.  

Надо сказать, что уверенная поступь Поднебесной в мире вызывает все больший 
интерес. Предприниматели и студенты, артисты и ученые начинают изучать один из 
самых сложных языков, пробуют открывать совместный, а то и свой собственный бизнес 
в Китае, отправляются учиться в тамошние университеты, реализуют совместные 
творческие проекты. Об этом на праздновании рассказали ректор ОНУ 
им. И. И. Мечникова Игорь Коваль и проректор вуза по международным связям Сергей 
Скороход. 

Действительно, феномен КНР по-прежнему остается для многих загадкой. Страна, 
уверенно шагающая по пути научно-технического прогресса, реализующая 
масштабнейшие проекты, в то же время остается бережным хранителем своих традиций. 
Возможно, один из секретов этого открывается в высказывании великого китайского 
философа Конфуция: «В древности люди учились для того, чтобы совершенствовать себя. 
Ныне учатся для того, чтобы удивить других». Похоже, китайцам до сих пор удается с 
интересом постигать все новое и передовое ради собственного развития и развития своего 
государства. В этом и кроется их сила. В этом – огромный потенциал на будущее для 
страны. 

В завершение празднования состоялся концерт, подготовленный украинскими и 
китайскими студентами ОНУ им. И. И. Мечникова. 

Лана Волина 
// Одесские известия. – 2014. – 25 декабря (№ 143). – С. 6.
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ОНУ усуває кордони 
 

Першого лютого ректор ОНУ імені І. І. Мечникова В. А. Сминтина підписав угоду 
про співпрацю з керівником місії Європейського Союзу ЕUВАМ Удо Буркхольдером. 
Делегація Місії, на чолі з паном Буркхольдером, також зустрілася з викладачами та 
студентами Одеського національного університету. 

Під час зустрічі В. А. Сминтина зазначив: «Історія кооперації університету з 
установами та місіями ЄС та ЮНЕСКО складається з багатьох яскравих та знакових 
подій. Наша сучасна мета – докладати зусиль заради нашого спільного майбутнього, 
нашої спільної співпраці». У свою чергу голова місіїї ЕUВАМ підкреслив значення 
університету, як установи з високою міжнародною репутацією, визначного освітнього і 
наукового центру: «Одеський національний – найбільш відомий вищий навчальний заклад 
на Півдні України, тому для нас велика честь підписати угоду з університетом. – 
Підкреслив Удо Буркхольдер. – У нас є потенціал та можливості для продуктивної 
співпраці». 

Співпраця ОНУ імені І. І. Мечникова з місією ЕUВАМ має давні традиції: в рамках 
діяльності Місії в Одеському національному університеті проводився «День Європи», 
керівник Місії, пан Банфі, неодноразово зустрічався з ректором університету та 
студентами Інституту соціальних наук ОНУ імені І. І. Мечникова. 

В рамках досягнутих домовленостей про співробітництво між ОНУ 
імені І. І. Мечникова та місією Європейського Союзу, студенти спеціальностей 
«міжнародні економічні відносини», «міжнародні відносини» мали можливість 
покращити свої знання з Європейської інтеграції, отримати корисну інформацію для своїх 
бакалаврських досліджень, пов’язаних із співробітництвом України з ЄС. 

Підписання сучасного договору про обопільну співпрацю відкриває нові обрії для 
кооперації зусиль наукових та освітніх колективів Одеського університету та місії 
ЄС,створює нові можливості для практичних навчальних заходів для студентів 
спеціальностей «міжнародні економічні відносини», участі експертів Місії у сприянні 
навчальному процесу (лекції експертів з актуальних питань для студентів і викладачів), 
обміну інформацією у сферах міжнародної міграції і сприяння зовнішньоекономічному 
розвитку, європейських стандартів регулювання зовнішньоекономічної діяльності. 

 
Георгій Рябий 

// Одеський університет. – 2010. – січень-лютий (№ 1/2). – С. 2. 
 



542 

 

 

Університетське золото 
 

За результатами науково-дослідницької роботи Одеський національний університет 
імені І. І. Мечникова було нагороджено Золотою медаллю у номінації «організація 
науково-дослідницької роботи студентів» на щорічній виставці «Освіта і кар’єра», 
співорганізатором якої є Міністерство освіти і науки України. 

У виставці приймали участь понад тридцять найбільших вищих навчальних закладів з 
усіх регіонів України. 

 
// Одеський університет. – 2010. – січень-лютий № (1/2). – С. 3. 

 
Народне визнання 

 
Одеський національний університет став переможцем щорічного рейтингу 

«Народне визнання», який визначає найбільш яскравих особистостей, організації та події 
на Півдні України. 

ОНУ імені І. І. Мечникова здобув народне визнання у номінації «За зміцнення 
міжнародних зв'язків у сфері вищої освіти». Це вже третя перемога університету у 
престижному рейтингу. До цього ОНУ імені І. І. Мечникова двічі ставав номінантом 
рейтингу у 2003-2004 роках у номінації «Лідер у сфері освіти». 

Щорічний рейтинг популярності «Народне визнання» проводиться вже вдев’яте. 
Організаторами акції виступають одеські редакції газет «Аргументи і факти в Україні», 
«Комсомольська правда в Україні», «Теленеделя», «Наше місто» і журналу «Фаворит 
удачі». У визначенні номінантів – кращих з кращих за висновками минулого року – беруть 
участь більше 300 тисяч читачів вищезазначених видань. 

 
// Одеський університет. – 2010. – січень-лютий № (1/2). – С. 3. 

 
История кафедры – история поколений 

 
Кафедра оптимального управления и экономической кибернетики отметила 35-

летие со дня своего образования. Торжественное заседание, посвященное этому событию, 
состоялось 24 декабря 2009 года в конференц-зале университета. Среди гостей были 
выпускники кафедры, нынешние студенты, представители научных и учебных заведений, 
которые тесно сотрудничают с кафедрой. 

История научных исследований по тематике кафедральных курсов тесно связана с 
историей нашего университета: первый ректор Новороссийского университета Иван 
Дмитриевич Соколов защитил докторскую диссертацию «О наименьших и наибольших 
величинах простых определенных интегралов». Основные направления научных 
исследований И. Д. Соколова – вариационное исчисление и аналитическая механика. 
Первая защита диссертации по математике в Новороссийском университете состоялась в 
1868 г. – докторская «Исследование наибольших и наименьших значений определенных 
многократных интегралов» Егора Федоровича Сабинина, доцента кафедры чистой 
математики. В 1883 г. Е. Ф. Сабинин издал курс «Вариационное исчисление». 
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Хотелось бы также вспомнить о профессорах, выпускниках Новороссийского 
университета, которые продолжили исследования в области вариационного исчисления. 
Это Иван Владиславович Слешинский, Владислав Владимирович Цимерман и Дмитрий 
Антонович Крижановский. Таким образом, предпосылки для создания кафедры возникли 
практически вместе с возникновением нашего университета. 

В 1959 г. на физико-математическом факультете Одесского университета была 
создана лаборатория вычислительной математики, руководителем которой был назначен 
Сергей Алексеевич Салоид. В этой лаборатории в 1959г. была установлена первая в 
Одессе аналоговая вычислительная машина (АВМ) МПТ-9, которая позволяла решать 
системы линейных дифференциальных уравнений с постоянными и переменными 
коэффициентами. Затем была установлена дополнительно ABM МН-7, которая позволяла 
решать системы нелинейных обыкновенных дифференциальных уравнений до 7-го 
порядка с некоторыми простыми нелинейностями. Для освоения опыта работы на 
машинах данного типа в 1959-1960 годах В. А. Андриенко и В. А. Плотников прошли 
производственную практику в Институте Прикладной механики МГУ в отделе академика 
А. Ю. Ишлинского. 

В 1962 г. в университете была установлена цифровая вычислительная машина 
Урал-2. Решение части задач начало переноситься на ЦВМ и потребовало разработки 
новых математических методов. 

В Одесском государственном университете в 1962 г. несколько лекций прочитал 
заведующий отделом ВЦ АН СССР Никита Николаевич Моисеев. В это время группа 
Н. Н. Моисеева занималась проблемой оптимальных траекторий ракет с целью доставки 
ядерного оружия и запуска спутников. 

Дипломная работа А. А. Плотникова «Оптимизация траекторий многоступенчатых 
ракет», написанная под руководством проф. В. Ф. Котова, укладывалась в данную 
тематику и в 1963-1964 гг. В. А. Плотников прошел годичную стажировку в отделе 
Н. Н. Моисеева. Эта стажировка определила дальнейшие научные интересы в области 
оптимального управления и асимптотических методов группы математиков, работавших в 
лаборатории. 

В 1972 г. В. А. Плотников становится заведующим кафедрой вычислительной 
математики и в составе кафедры создаётся секция, которая занимается разработкой 
асимптотических методов в задачах оптимального управления и их приложением к 
исследованию динамики и оптимального управления механическими системами. В это же 
время создаётся студенческая группа, специализирующаяся в области оптимального 
управления. Результаты научной работы данной группы докладываются практически на 
всех  всесоюзных конференциях  по оптимальному управлению и публикуются  в научных 
журналах. 

До 1992 г. в состав кафедры входила хоздоговорная лаборатория, которая 
выполняла большой объём работ по заказам промышленных предприятий, НИИ, СКБ, а 
также участвовала в учебной и научной работе кафедры. 

В это же время работал филиал кафедры в отделе АСУ Черноморского 
пароходства, который в то время имел самые современные ЭВМ. Руководителями 
филиала кафедры были начальник отдела АСУ ЧМП И. А. Гайдученко и руководитель 
группы В. Д. Лозоватский. 
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В 1996 году кафедра была переименована в кафедру оптимального управления и 
экономической кибернетики. 

В связи с возникшей необходимостью в специалистах, свободно владеющих 
экономико-математическими методами и ЭВМ, кафедра начала ориентироваться на 
подготовку специалистов, способных строить математические модели экономических 
процессов и решать возникающие при этом оптимизационные задачи. Для этого на 
кафедре разработаны и читаются курсы экономико-математического направления: 
«Математические модели микро и макроэкономики», «Динамические задачи экономики», 
«Эконометрика», «Многомерный статистический анализ», «Системы и методы принятия 
решений» и другие. 

Результаты научных исследований сотрудников кафедры опубликованы в 327 
научных работах, из них 9 монографий. 

Научные исследования кафедры развивались и развиваются в тесном контакте с 
другими научными школами. Это кафедры оптимального управления и вычислительной 
математики физического факультета МГУ, Санкт-Петербургская научная школа, 
Белорусский университет и ИМ АН Белоруссии, Свердловская, Иркутская, 
Новосибирская научные школы и многие другие. 

Сотрудники и аспиранты кафедры активно принимают участие в работе научных 
конференций и математических школ. Их география простирается от Ужгорода до 
Владивостока, а также за рубежом в Болгарии, Румынии, Польше, Турции. 

В 2000 году кафедра оптимального управления и экономической кибернетики 
стала одним из организаторов проведения международной научной конференции 
«ДИФИН-2000» на базе Одесского национального университета. В этой конференции 
приняли участие специалисты по дифференциальным и интегральным уравнениям из 50 
городов 17 стран. 

Продолжает работу Научный семинар кафедры, на котором ежегодно выступают с 
док-ладами не только наши сотрудники, аспиранты и магистры, но и докладчики из 
других вузов Украины. В круг научных интересов участников семинара входят 
асимптотические методы в задачах управления многозначные и нечеткие уравнения и 
включения, управляемые системы, содержащие сингулярне возмущения, запаздывание, 
импульсные воздействия, а также квазидифференциальные уравнения в локально-
компактных и полных метрических пространствах. 

История кафедры оптимального управления и экономической кибернетики 
неразрывно связана с работой специализированного совета по защите кандидатских 
диссертаций. Многие годы Виктор Александрович Плотников возглавлял этот спецсовет 
при Одесском национальном университете. Благодаря его усилиям в нашем спецсовете 
была открыта специальность 01.01.09 – вариационное исчисление и оптимальное 
управление. Среди членов специализированного совета есть сотрудники и выпускники 
нашей кафедры – А. В. Плотников, О. Д. Кичмаренко, Н. В. Скрипник, В. В. Эфендиев. 
Необходимо отметить тандем Виктора Александровича Плотникова и Александра 
Никаноровича Витюка – более шести лет они проработали вместе – Виктор 
Александрович – председателем, а Александр Никанорович – секретарем 
специализированного совета. 

За прошедшие 5 лет в жизни кафедры произошли трагические перемены. 4 
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сентября 2006 года кафедра оптимального управления и экономической кибернетики 
понесла тяжелую утрату: не стало нашего бессменного шефа – Виктора Александровича 
Плотникова. Место заведующего занял Виталий Порфирьевич Желтиков. Но 12 июня 
2008 г. Виталий Порфирьевич также покинул нас. Светлая память о Викторе 
Александровиче Плотникове, Виталии Порфирьевиче Желтикове, а также ушедшем в 
1987 году Владимире Петровиче Марченко останется с нами навсегда. 

Но кафедра продолжает жить. И лучшей памятью об ушедших, дорогих для нас 
людях, будет сохранение традиций, обучение, воспитание и подготовка к 
профессиональной работе и к жизни молодого поколения, а также продолжение и 
расширение научных исследований. 

В настоящее время на кафедре оптимального управления и экономической 
кибернетики работают профессор А. В. Плотников и профессор В. В. Пичкур, доценты – 
О. Д. Кичмаренко (зав. кафедрой), А. Т. Яровой, Г. А. Ещимова, Н. А. Смирнова, 
А. Б. Васильев и Н. Е. Скрипник, старшие преподаватели А. К. Осадчий и 
Т. В. Бенумерова, ассистенты Б. А. Булатников, А. П. Огуленко, Е. В. Платонова, как 
всегда, ст. лаборант И. Ю. Кудрявцева и лаборанты О. Осадчая, А. Дуборез, Т. Балан. 
Андрей Викторович Плотников и Владимир Владимирович Пичкур – два молодых 
профессора, благодаря которым мы продолжаем набор в аспирантуру по кафедре ОУЭК. 
Ряды преподавателей нашей кафедры пополняются нашими же выпускниками – 
ассистенты кафедры Евгения Викторовна Платонова, Евгений Александрович Булатников 
и Алексей Павлович Огуленко – наши выпускники-магистры. Среди новых сотрудников 
кафедры – доцент Наталья Викторовна Скрипник (Плотникова) – тоже в буквальном 
смысле – кафедральный «ребенок». 

Сегодня на кафедре учится 40 студентов 3-6 курсов. Всего за 35 лет существования 
кафедра подготовила 676 специалистов, в том числе 48 студентов из 11 стран (Алжир, 
Венгрия, Верхняя Вольта, Вьетнам, Германия, Иордания, Камерун, Кения, Конго, Куба, 
Мали) 

С 2001 года на специальности прикладная математика была введена магистратура. 
Следует отметить высокий уровень подготовки наших магистров. Например, все четверо 
магистров-выпускников кафедры ОУЭК 2009 года поступили в аспирантуру. 

Наши выпускники не забывают свою кафедру. Хотелось бы отметить спонсорскую 
помощь Д. Ширикова, В. В. Марченко и Ю. И. Бурименко, подаривших кафедре целую 
библиотеку книг, необходимых для чтения спецкурсов. 

Приятно в списках приходящих к нам студентов находить уже знакомые фамилии 
– это либо дети наших выпускников, либо их младшие братья или сестрички. Все это 
говорит о том, что нам доверяют самое дорогое, что у них есть – своих детей. 

Значит, история кафедры продолжается! 
 

О. Д. Кічмаренко, 
завідувач кафедри к. ф.-м. 

// Одеський університет. – 2010. – січень-лютий № (1/2). – С. 6-7. 
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Международное сотрудничество – приоритетное направление деятельности ОНУ 
им. Мечникова. На протяжении 15 лет активно развиваются тесные взаимоотношения с 
университетами Турции. 

4 марта Одесский Национальный Университет посетил Генеральный консул 
Турции Мурат Тамер. Этот визит стал следующим шагом в укреплении сотрудничества с 
Турецкой Республикой. 

В декабре 2009 года, благодаря содействию Генерального консула, состоялся визит 
делегации деканов Одесского университета во главе с ректором ОНУ им. Мечникова 
Валентином Смынтыной в Стамбул. За время пребывания в Турции делегация посетила 
множество ВУЗов, встретилась с директором Министерства Образования Стамбула, с 
руководством и учёными Стамбульского университета и университета Фатих (одного из 
крупнейших коммерческих университетов Турции), а также познакомилась с работой 
методического центра Стамбула и руководством платформы «Диалог – Евразия». 

Работа в направлении углубления и расширения сотрудничества в научной и 
образовательной сферах продолжается. Переломным событием, определяющим 
динамичное развитие этих отношений, стало подписание в 2007 году государственным 
Комитетом науки и образования Турции документа, согласно которому дипломы о 
высшем образовании, выданные ОНУ им. И. И. Мечникова, признаются на территории 
Турции. Результатом стало динамичное развитие взаимоотношений, ОНУ им. Мечникова 
стал популярным выбором ВУЗа среди турецких студентов, а студенты Одесского 
университета стажируются в Турции по направлениям микробиология, биохимия, 
генетика, морская геология и география, физика, экология, история, компьютерные науки, 
международные отношения... Развивается также сотрудничество и в научной сфере: 
разрабатываются совместные проекты, проходят международные конференции и саммиты 
во всех сферах научной деятельности. 

Во время визита Мурата Тамера в ОНУ им. Мечникова был намечен ещё один 
возможный совместный проект. Декан исторического факультета Вячеслав Григорьевич 
Кушнир предложил создать проект по исследованию периода, в который Северное 
Причерноморье принадлежало Османской Империи.  

Этот исторический отрезок мало исследован и вызывает научный интерес. По 
этому вопросу в мае планируется международная конференция с участием турецких 
учёных, а Генеральный консул пообещал содействовать развитию отношений в этой 
области. 

Во время встречи 4 марта Генеральный консул Мурат Тамер был награждён 
благодарственной грамотой «За содействие образовательному, научному и гуманитарному 
сотрудничеству между нашими странами». Благодарственную грамоту консулу вручил 
ректор ОНУ им. Мечникова Валентин Смынтына. 

 
Наталья Панасюк 

// Одеський університет. – 2010. – березень (№ 3). – С. 6. 
 

Начало плодотворного сотрудничества 
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З февраля в Будапеште два старейших европейских классических университета – 
Украины и Венгрии – подписали договор о сотрудничестве. Инициатором подписания 
документа стал университет им. Этвёша Лоранда, с которым ОНУ сотрудничает на 
протяжении последних трех лет. 

ОНУ 13 мая будет праздновать в этом году своё 145-летие, университет 
им. Э. Лоранда отметит 375-й день рождения. 

Знакомство с венгерским университетом началось с визита команды 
байдарочников ОНУ в 2007 г. на соревнование, организованное Будапештским 
университетом. Продолжением работы стал визит в ОНУ на стажировку профессора 
геологии университета им. Э. Лоранда. В тоже время заведующий кафедрой украинских 
студий венгерского университета, выпускник ОНУ А. Золтан. Уже в 2009 г. состоялась 
встреча с ректором Будапештского университета им. Э. Лоранда, который одновременно 
является президентом Дунайской ассоциации университетов – Ференцом Худецом. 

Подписание данного договора о сотрудничестве открывает новые возможности для 
студентов и ученых обоих университетов. Так, спустя всего пару недель с момента 
вступления документа в силу университет им. И. И. Мечникова получил заявку на 
обучение от венгерских студентов. Их заинтересовали филологические направления – 
украинский, русский язык и литература. Наш университет славится кратко- и 
долгосрочными программами, которые позволяют иностранным студентам прослушать 
отдельные курсы и получить соответствующие сертификаты. Ректор ОНУ Валентин 
Смынтына отметил, что, так как структура обоих классических вузов схожа, то подобные 
обмены возможны практически по всем наукам. 

Валентин Андреевич Смынтына отметил, что количество договоров о 
сотрудничестве с зарубежными вузами, за последние несколько лет, стремительно 
увеличилось. Сегодня эта цифра приближается к 160 договорам. Результат этой 
деятельности очень важен не только для иностранных вузов, но и для наших ученых и 
студентов – около 100 человек из ОНУ ежегодно выезжают на обучение и стажировки за 
рубеж Сотрудничество с Венгрией – одно из самых долгосрочных. Именно с договора с 
Сегедским университетом, более полувека назад, начали развиваться международные 
связи ОНУ. 

 
Алена Серкели 

// Одеський університет. – 2010. – березень (№ 3). – С. 7. 
 
 
 
 
 
 

Magna Charta Observatory обирає ОНУ 
 

«Академічна свобода та автономія – два стовпи розвитку європейських 
університетів», – цим твердженням генеральний секретар Великої Хартії університетів 
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Бастіан Бауманн розпочав свій виступ перед Вченою Радою ОНУ імені І. І. Мечникова 27 
квітня  

Принципи свободи та автономії – це провідні засади Одеського національного 
університету. ОНУ співпрацює за програмами обміну з 140 університетами світу та навчає 
на своїх лавах 235 іноземних студентів. У стінах університету проводяться зустрічі 
наглядової ради Великої Хартії та сесії Зальцбургського семінару. Відкритість до 
міжнародного співробітництва та наукові досягнення визначили вибір одеського 
університету як центру проведення травневої міжнародної конференції за участю 
наглядової ради Magna Charta. 

«Ця конференція – крок у майбутнє всієї системи вищої освіти України», – 
підкреслив Бастіан Бауманн. До участі у форумі міжнародного рівня будуть запрошені 
лідери вищої освіти європейських країн та ректори провідних українських університетів. 
На порядку денному зустрічі – питання узгодження реформ навчальних програм та 
можливість впровадження систем незалежного зовнішнього оцінювання студентів. 

Студентоцентризм реформ університетської освіти також став лейтмотивом 
зустрічі пана Бауманна з ректором ОНУ імені І. І. Мечникова, академіком 
В. А. Сминтиною. «Щорічно більше 200 наших студентів виїжджають до європейських 
університетів за численними програмами обміну, а дипломи наших випускників 
визнаються та ціняться у Європі та США. – Зазначив В. А. Сминтина – Нещодавно 
студенти ОНУ посіли 7 місце на Міжнародній олімпіаді з програмування. Це досить 
непоганий результат. Ми постійно вдосконалюємося разом з нашими закордонними 
колегами, тож і наші досягнення можна сміливо порівнювати». 

ОНУ імені І. І. Мечникова та університети, що увійшли до Великої Хартії, 
функціонують у академічній співдружності, І що долає політичні та соціальні бар'єри та 
формує принципи інтеграції Європи у суспільство, яке надаватиме кожній особистості 
рівні можливості у галузі науки, культури та освіти. Хартія проголошує цінність 
університетів як ключових соціоформуючих інститутів сучасності. 

 
Георгій Рябий 

// Одеський університет. – 2010. – квітень-травень (№ 4/5). – С. 4. 
 

Взаимодействие университетов – связь наций 
 

«Сегодня многоплановое сотрудничество научно-исследовательских и 
образовательных центров – ключевой фактор для укрепления отношений США и 
Украины», – об этом в ходе визита в ОНУ имени И. И. Мечникова заявила атташе по 
вопросам культуры посольства США госпожа Сьюзан Клиари. 

В 2010 году одесский университет сделал еще один шаг к реализации совместных 
международных проектов – был подписан договор с Центром глобальных полевых 
исследований университета Вашингтона. Ученые Одесского национального университета 
планируют вместе с заокеанскими коллегами ряд совместных научных разработок в сфере 
микробиологии и вирусологии. 

Следующей ступенью может быть организация совместных экологических 
исследований. Ученые-биологи ОНУ имени И. И. Мечникова много лет изучают и 
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проводят мониторинг экологической ситуации в районе Дунайских плавней, лиманов 
Днестра. К тому же одесский университет – как ведущее научное учреждение по 
исследованию острова Змеиный – обладает широкими возможностями для анализа и 
прогнозирования будущего хрупкой флоры и фауны в этом уникальном уголке Черного 
моря. По словам атташе посольства США, политика администрации Президента Обамы 
направлена на поддержку подобных экологических исследований: «Еще рано говорить о 
конкретных совместных проектах в данной сфере, но это возможно в будущем», – 
отметила Сьюзан Клиари. 

Ректор ОНУ имени И. И. Мечникова, академик В. А. Смынтына суммировал: 
«Обмен опытом – важная страница в 20-летних отношениях университета с 
правительственными и неправительственными организациями США. Мы планируем 
проведение комплекса мероприятий, среди которых – круглые столы руководителей вузов 
и ученых, о соотношении систем внешнего тестирования и аккредитации университетов 
США и в Украине. Совместные усилия позволят нам достичь новых высот в 
образовательном пространстве». 

 
Евгений Владимиров 

// Одеський університет. – 2010. – квітень-травень (№ 4/5). – С. 4. 

 
 

Гран-прі ОНУ 
 

Одеський національний університет імені І. І. Мечникова отримав гран-прі Міжнародної 
виставки-презентації «Сучасні навчальні заклади-2010», яка проходила 17-19 березня 
2010 року у приміщенні Київського палацу дітей та Юнацтва. 

На виставці було представлено 460 кращих освітніх закладів та виробників 
продукції для освіти з 22 регіонів України, з Росїї, Польщі, Прибалтики, Аргентини та 
інших країн. За час роботи виставки експозицію у Київському палаці відвідали більше 
десяти тисяч гостей. 

Виставку супроводжували численні презентації, семінари, конференції, під час 
яких українські та закордонні учасники демонстрували сучасні розробки та технології у 
сфері освіти. Відвідувачі міжнародної виставки – представники влади, керівники вищих 
навчальних закладів, керівники та спеціалісти освітніх закладів з різних регіонів України, 
країн СНД – відзначили високий рівень та змістовність експозиції ОНУ імені 
І. І. Мечникова. 

Вперше для учасників виставки, які представляли вищі навчальні заклади III-ІV 
рівня акредитації, був проведений рейтинговий конкурс за 10 тематичними напрямками та 
78 показниками діяльності вищого навчального закладу. За результатами конкурсу, ОНУ 
імені І. І. Мечникова був нагороджений Кришталевою стелою – гран-прі «Лідер вищої 
освіти України» 

Ректор університету академік В. А. Сминтина підкреслив: «Одеський національний 
університет імені І. І. Мечникова в останні роки є лідером у сфері освіти, що неодноразово 
доводили перемоги у окремих номінаціях міжнародної виставки. Гран-прі є символом 
визначних досягнень ОНУ у сфері розвитку вищої освіти в Україні». 
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Роман Шенд 
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Євген Суліма: магістр – фаховий рівень науковця 
 

Заступник Міністра освіти і науки України Є. М. Суліма відвідав ОНУ імені 
І. І. Мечникова 8 квітня. До програми візиту пана Суліми увійшло відвідування виставки 
наукових досягнень лабораторій та наукових інститутів ОНУ імені І. І. Мечникова. 

Заступник Міністра високо оцінив досягнення університету в дослідженні 
астрономії, біотехнологій, кібернетики, фармацевтики, пошуку альтернативних джерел 
енергії та наголосив, що наукові відкриття та інновації університету – це досягнення 
колективної праці досвідчених вчених та молодих дослідників. 

Є. М. Суліма назвав освіту конкурентноспроможних фахівців першочерговим 
завданням університету: «Сьогодні Міністерство змінює пріоритети у підготовці 
бакалаврів та магістрів з усіх спеціальностей, відповідно до світових стандартів. 
Українські фахівці освітнього рівня «бакалавр» повинні бути конкурентноспроможними 
на українському та світовому ринках праці. Магістр – це перший рівень наукового 
співробітника, магістр має стати фахівцем з грунтовними навичками наукової роботи. Всі 
випускники українських університетів мають відповідати європейським вимогам. Проте, 
ми повинні інтегруватися у світовий процес освіти та оцінки знань, зберігши наші власні 
досягнення у цій царині». 

Наприкінці зустрічі Є. М. Суліма закликав усіх студентів бути свідомими до своїх 
обов’язків і ролі у процесах націєтворення та інтелектуального розвитку України XXI 
століття. 

 
Георгій Рябий 

// Одеський університет. – 2010. – квітень-травень (№ 4/5). – С. 5. 
 

Воспоминание о светлом дне 
 

Дина Карловна Кондратьева – кандидат филологических наук, доцент кафедры 
мировой литературы филологического факультета – воспитала многие поколения 
выпускников. Ее студенты с благодарностью вспоминают лекции Дины Карловны, 
поселившие в их душах любовь к миру литературы. Мы публикуем воспоминания о 
военных годах, предоставленные Диной Карловной «Одесскому университету». 

Вы предложили мне трудную задачу – рассказать о войне, боль памяти о которой 
постоянно живет в моем сердце. Война для меня самое огромное, самое кровавое время 
моей жизни, время потери самого дорогого – моих родных и друзей. Мою маму и 17-
летнюю сестричку расстреляли фашисты, погибли от рук палачей и мои друзья детства, с 
которыми связано много светлых воспоминаний. 

Но как ни больно вспоминать, расскажу о некоторых эпизодах, отчетливо 
сохранившихся в памяти. 
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Первый день оккупации 
О том, что фашисты подошли к Кировограду, мы узнали слишком поздно, 

буквально перед самой оккупацией, когда уезжать уже было поздно, да и не на чем. 
Поговаривали, что бои идут еще на границе, многие партийные начальники покидали 
город, а нас, простых людей, бросили на произвол судьбы. 

Мы, захватив самое необходимое, пошли пешком. Успели пройти несколько 
километров, до ближайшего села, и там, переночевав, увидели наутро фашистский танк. 
Оставаться в чужой хате, где к нам, беженцам, отнеслись более чем прохладно, мне не 
позволила гордость, и я заявила маме, что ухожу назад. И ушла одна. В неизвестность. 

Трудно забыть, что я увидела в родном городе. Поразила необыкновенная тишина, 
какая бывает, когда одна власть ушла, а другая еще не пришла. На улицах никого. 
Магазины стоят пустые, с разбитыми окнами и выбитыми дверьми. По дороге течет струя 
подсолнечного масла с взорванного завода. Пылает пожар... К вечеру в город вступили 
немцы. 

Так начался для меня, 11-летней девочки, новый этап жизни под властью немецко-
фашистских оккупантов. 

Первое тяжелое воспоминание. Я очень дружила с девочкой, живущей по 
соседству, Любочкой Шапошниковой, из большой еврейской семьи. Запомнилось: с 
первых дней оккупации Любочка и вся ее семья обязаны были надеть на руку желтую 
повязку со звездой Давида, и им воспрещалось ходить по тротуарам, только по мостовой. 
В знак солидарности я поступала также. Мы, пионеры, не могли принять этот варварский 
«новый порядок» и оставались друзьями до того страшного часа, когда, через месяца два 
после оккупации, еврейские семьи стали выгонять из домов и собирать в колонну. Ходили 
слухи, что их будут переселять за черту оседлости. А, оказалось, их гнали на смерть. 
Мальчишки с нашей улицы, бегавшие за город, рассказывали с ужасом, что земля 
шевелилась несколько дней. 

Так я впервые столкнулась со странным фашистским «Neue Ordnung». И вместе с 
тем стала свидетелем растущего сопротивления украинского народа. 

 

Гестаповская тюрьма 
В нашем доме, в одном коридоре, жила семья А. М. Голуба. Глава семьи, 

Александр Маркович был раскулачен, вернулся из ссылки в 1940 году, а его дети приняли 
самое активное участие в борьбе с фашистами: Митя на фронте сгорел в танке; Юра, 
чемпион Украины по боксу, погиб в партизанском отряде, а младшие – Ваня и Маша в 
фашистской тюрьме, незадолго до освобождения города. 

Больше всего я помню шестнадцатилетнего Ваню, первую мою полудетскую 
любовь. Он, конечно, ничего не знал о моей тайной любви, считал меня «маленькой», и 
дружески называл reiher-то «цаплей». 

Хорошо запомнился один эпизод. Ваня у нас в гостях, играет на гитаре, на мотив 
очень популярной в советское время песни «Спят курганы темные», только новые слова: 

«Под немецкий куколок прическу ты сделала, 
Красками накрасилась, вертишься иглой 
Но вернутся в скорости парни наши Соколы 
И пройдет с презрением парень молодой...» 
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Напротив сидит квартировавший у нас немец. Мама моя пытается остановить 
Ваню, он отвечает, что «фриц ничего по-нашему не кумекает» и продолжает петь. А, 
уходя, сказал, что «фрицам» скоро конец. и произнес слово «Сталинград». Немец 
вздрогнул. Слово это наводило на них ужас. 

О том, что Ваня и его друзья были членами Кировоградской подпольной 
диверсионной организации, я узнала позднее, когда все мы, все жильцы нашего двора, 
оказались в гестаповской тюрьме. 

Случилось это 5 ноября 1943 года. Ночью к нашему дому подъехали немецкие 
автомашины и стали всех выгонять во двор. Мне запомнилось, что немецкий офицер, 
походя стащил с туалетного столика мамины золотые часы и спрятал в карман. Еще не 
осознавая нависшей над нами смертельной опасности, я почему-то думала о часиках как о 
великой потере, не предполагая, что наутро от нашего дома останутся одни развалины. 

В момент ареста, в соседней с нами комнате Голубов, началась стрельба: ребята 
оказали фашистам вооруженное сопротивление. Завязался бой. Во время боя, который 
вели Юра, Ваня и его друг Голенев. Были убиты трое немцев и один ранен. 

В суматохе отцу и Юрию удалось убежать через огороды, а Ваню, его сестру и 
мать схватили. 

Ночь эту я не забуду никогда. Было очень светло: в небе горела «рама». Нас 
посадили в грузовик и под прицелами автоматов повезли в тюрьму. 

Последний раз живым я видела Ваню в тюрьме. До сих пор стоит перед глазами 
страшная картина. Иду по подвальному коридору, по краям которого расположены 
железные клетки-одиночки, как в зверинце, с заключенными в них людьми, обреченными 
на смерть. И вдруг вижу Ваню. Его окровавленного, избитого куда- то ведет конвоир. 
Столкнувшись со мной, он успел сказать: «Дина, отсюда живыми мы не выйдем. В городе 
развешаны листовки, что мы все уже расстреляны». 

Мне, к счастью, одной из всех удалось чудом вырваться из этого ада.,, Когда 
немцы дважды спрашивали, есть ли дети, я не выходила. А на третий раз я даже не 
поняла, что произошло – это было делом одной секунды. Вот зашел он, и тут какая-то 
бабушка, совершенно мне не знакомая, схватила меня за плечи и вытолкнула. Я на всю 
жизнь запомнила ее слова: «Господь хочет, чтобы это дитё жило» – и я уже в коридоре. 

Позднее, будучи студенткой нашего университета, я часто приходила в 
Кировоградский исторический музей, где могла увидеть фотографии моих погибших 
друзей. 

Где теперь этот музей? В 90-е годы его закрыли. Почему?! Как мы позволили убить 
нашу память?! 

Недавно, уже в нынешнем 2010 году, в одной из передач «20 хвилин з 
Володимиром Яворівським» я услышала, как он пренебрежительно отозвался о 
молодогвардейцах: «так, діти гралися...». Гралися?! Хороша игра, цена которой 
мученическая смерть. И таких молодых гвардий было много в Украине, в том числе в 
Кировограде. 

В. А. Яворивскому, как писателю, стоило бы лучше заняться изучением подвигов 
настоящих патриотов Украины, а не возвеличивать тех, кто в его книге «Вічні Картеліси» 
названы бандитами. 

Тем более, что он выдвинут депутатом как раз от Кировоградского округа. 
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Светлый день свободы 

Последнее мое воспоминание о светлом дне. Я на свободе. Иду по улицам города, 
пока еще занятого немцами. Но настроение совсем не то, какое было перед оккупацией. В 
городе людно. Люди улыбаются: Советская Армия уже совсем близко, осталось чуть-
чуть... 

Фашисты в панике пакуют награбленное. Их пособники спешат бежать вслед за 
ними. 

И тут, подходя к своему дому, еще не зная, что его уже нет, сталкиваюсь с 
полицаем, который был кем-то вроде участковых в советское время, знал всех своих 
жителей в лицо. Увидев меня, он остановился в растерянности: «Как, ты жива?! Вас ведь 
всех расстреляли»... 

Трудно поверить, но было именно так. Я, 13-летняя девчонка, исхудавшая, 
измученная тюрьмой, «прочла ему лекцию», в которой было, возможно, много книжных 
слов о той расплате, которая всех их, предателей, ожидает за совершенные ими 
преступления. 

Много лет я думаю над тем, почему он не застрелил меня. Ведь он был вооружен. 
Да и власть еще была их, хоть и доживала последние часы. До сих пор не могу найти 
ответа. 

Может, права была та старушка, которая вытолкнула меня из камеры со словами: 
«Господь хочет, чтоб это дитя жило»... 

 
Д. К. Кондратьева 

// Одеський університет. – 2010. – квітень-травень (№ 4/5). – С. 8/9. 
 

С юбилеем, Николай Трофимович! 
 
В честь 75-летнего юбилея Почетным знаком отличия одесского городского головы 

отмечен Николай Трофимович Щербань. 
Николай Трофимович – многолетний редактор университетской газеты (1984-

1996 гг.), успешный журналист, горячо любимый студентами преподаватель, поэт – 
поистине многогранная, ренессансная личность. 

Президент Одесской Гильдии собкоров Вячеслав Владимирович Воронков, вручая 
почётную награду юбиляру на праздновании дня кафедры журналистики, отметил: 
«Награда за активную общественную деятельность, значительный личный вклад в 
освещение в средствах массовой информации общественно-политической жизни Одессы, 
работы органов образования и местного самоуправления по праву принадлежит Николаю 
Трофимовичу». 

Дисциплины «журналистская этика», «информационная политика и безопасность», 
«журналистское мастерство», которые преподаёт Н. Т. Щербань – неотъемлемая 
составляющая высшего журналистского образования. Кроме бесконечных премудростей 
журналистского мастерства, Николай Трофимович учит своих студентов обращать 
внимание на окружающий мир и видеть в нём необычные, уникальные явления. 
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Ещё одна грань личности юбиляра – поэтическое творчество. Полные эмоций и 
лирики, стихи на первый взгляд, были бы не свойственны серьёзному журналисту и 
преподавателю. Однако именно это и отличает Николая Трофимовича Щербаня - 
способность совмещать такие противоречивые качества, как логичность и 
эмоциональность, серьёзность и чувственность – эти качества сплетаются, создавая 
гармоничный симбиоз. 

Словно отчёт о жизненном пути звучат его строки:  
Благословят меня березы 
За то, что верен был в разлуке, 
Что перед сильными не ползал, 
Не лобызал вельможам руки. 
Что был в ладу с любовью горькой 
И жил, как все, ничуть не хуже, 
Что не гнушался хлебной коркой 
И перваком из пыльных кружек. 
Не предавал друзей по свету 
И сторонился грязных сплетен. 
Судьба по совести за это 
Мне отвалила семь отметин. 
 

Наталья Панасюк 
 
От редакции: Николай Трофимович возглавил университетскую газету в трудные 

годы смены авторитетов и приоритетов. Именно редакторский опыт, талант и 
высочайший профессионализм Н. Т. Щербаня превратили традиционную 
«многотиражку» в одно из лучших изданий города (напомним: в те года от недостатка 
средств и умений закрывались «большие» газеты). 

За импульс, за вдохновение, которыми дышат страницы подшивок «Одесского 
Университета» – спасибо, Николай Трофимович! 

 
// Одеський університет. – 2010. – квітень-травень (№ 4/5). – С. 15. 

 
 
 
 

Работодатели выбирают выпускников ОНУ имени И. И. Мечникова 
 
Одесский национальный университет вошел в десятку лучших высших учебных 

заведений по результатам рейтинга, составленным всеукраинским еженедельником 
«Комментарии». 

Рейтинг создан на основе опроса руководителей 100 ведущих бизнес-структур 
Украины, которым было предложено выбрать из перечня крупнейших ВУЗов III-IV 
уровня аккредитации тех выпускников, которых они предпочитают приглашать на работу. 
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Во время презентации рейтинга в информационном агентстве УНИАН главный 
редактор «Комментариев» Вадим Денисенко подчеркнул: «Главное отличие нашего 
рейтинга в том, что мы впервые в Украине сделали рейтинг не просто вузов, а рейтинг 
вузов по специальностям». Редакция сознательно ограничила выборку респондентов 
секторами экономики, представители которых на протяжении нескольких лет активно 
создают рабочие места и играют ключевую роль в формировании рынка труда на 
региональном и всеукраинском уровнях. 

 
Георгий Володимиров 

// Одеський університет. – 2010. – червень (№ 6). – С. 2. 
 

Праведники народів світу в Одеському університеті 
 
Польська делегація міжнародної організації Праведників народів світу відвідала 

ОНУ імені І. І. Мечникова 26 травня. Гості Південної Пальміри на чолі з Держсекретарем 
республіки Польща Яцеком Сасін зустрілися з ректором ОНУ імені І. І. Мечникова 
академіком В. А. Сминтиною та студентами. Мета зустрічі – передати культурну та 
інформаційну спадщину ветеранів молодому поколінню.  

Під прапорами Праведників світу збираються ветерани, які рятували євреїв під час 
Другої Світової війни від насилля фашистів. Сьогодні саме Україна та Польща 
знаходяться у лідерах за кількістю визнаних Праведників народів світу. 

ОНУ імені І. І. Мечникова було обрано польською делегацією як один з 
найбільших в Україні університетів, що активно підтримує зв’язки з польськими 
університетами та учасниками освітнього простору. 

«Ми співпрацюємо з польськими університетами з 1965 року. З того часу більше 
десяти університетів Польщі заключили договори про співпрацю. Ми видаємо статті, 
проводимо спільні дослідження, організовуємо конференції. Студенти з Польщі 
приїжджають до нас, наші студенти – до них. Це дарує можливість не тільки 
урізноманітнити студентське життя, але й привнести принципи інтернаціоналізму в 
ОНУ». – Підкреслив Валентин Сминтина. 

Праведники народів світу («хасидей умот хаолам») – звання, яким нагороджуються 
громадяни різних держав, які рятували євреїв у роки нацистської окупації Європи та 
ризикували при цьому своїми життями. Станом на 1 січня 2010 року національний 
меморіал Холокосту (Яд ва-Шем) У відповідності до ізраїльського Закону про Пам’ять 
Катастрофи (1951) визнав праведниками Миру 23226 ветеранів. З них найбільша кількість 
громадян Польщі – 6195. 

 
Роман Шенд 

// Одеський університет. – 2010. – червень (№ 6). – С. 6. 
 

Велика Хартія: розширення кордонів 
 

Велика Хартія згуртувала 660 провідних університетів світу. Стрімке поширення 
впливу організації за кордонами Італії та старої Європи свідчить: передумови та тенденції 
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до взаємозбагачення багатовіковим досвідом здавна акумулювалися в університетських 
центрах – від Туманного Альбіону до Китаю. Універсальність принципів Великої Хартії 
підтверджує, що перед кожним з університетів на певному етапі розвитку постають одні й 
ті ж самі питання, розрізняється тільки контекст, у яких вони формуються. 

«Велика Хартія університетів. Український контекст» – саме так називався 
міжнародний форум, організований за підтримки Міністерства освіти та науки України 
Наглядовою радою Великої Хартії університетів у Одеському національному університеті 
імені І. І. Мечникова 27 травня. 

В унікальному за масштабами та значенням для освітнього простору України 
форумі взяли участь заступник Міністра освіти та науки України Євген Суліма, Президент 
Наглядової ради Великої Хартії університетів Європи Устюн Ергюдер, генеральний 
секретар Наглядової ради Бастіан Бауманн, ректори університетів та учасники освітнього 
простору України, Туреччини, Чехії, Франції та інших держав. 

За словами генерального секретаря Великої Хартії Бастіана Бауманна: «Наглядова 
рада обрала саме Одеський університет завдяки чіткому збігу універсальних засад 
організації та напрямку розвитку ОНУ: університетської автономії та студентоцентризму 
реформ вищої освіти». 

На порядку денному форуму розглядалися питання автономії вищих навчальних 
закладів та їх академічної свободи, впровадження дворівневої системи підготовки 
фахівців в рамках академічної свободи та автономії ВНЗ України, створення консорціумів 
вищих навчальних закладів, європейського досвіду організації вступу до вищих 
навчальних закладів і проблем, пов'язаних із запровадженням незалежного оцінювання 
знань випускників загальноосвітніх навчальних закладів, які виявили бажання вступати до 
університетів. 

За словами заступника Міністра освіти і науки України Євгена Суліми, «ця 
конференція – важливий пункт вимірювання правильності нашого шляху освіти, 
співвідношення нашого бачення майбутнього освіти з баченням Наглядової ради Великої 
Хартії університетів. Без розвитку демократичних освітніх цінностей, ми ніколи не 
дійдемо до розвитку демократичних цінностей у суспільстві. Коли я заходжу в 
університет, я заходжу до храму науки та освіти. Впевнений, університети завжди 
привертатимуть до себе допитливу молодь». 

Зміни, які впроваджуються Міністерством освіти і науки України та спрямовані на 
розширення університетської автономії, суголосні сучасному напрямку розвитку 
Одеського національного університету. ОНУ разом з університетами, які підписали 
Велику Хартію, є новатором, піонером перетворень науки та освіти доби глобалізації. Цю 
роль університету та, зокрема, ректора Валентина Сминтини підкреслив Президент 
Наглядової ради Великої Хартії університетів Європи Устюн Ергюдер: «Ректор Валентин 
Сминтина став першим з українських ректорів класичних університетів часів незалежної 
України, який 2003 року підписав Велику Хартію. Він відновив важливий етап для вищої 
освіти України». 

Цього року, за словами пана Ергюдера, до Великої Хартії приєднаються ще 11 
українських та 7 італійських вищих навчальних закладів. Отже. Україна знаходиться у 
авангарді загальноєвропейських освітніх процесів. 
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Розширення та консолідація зв’язків університетів під керівництвом Великої Хартії має за 
мету посилення ролі університетської співдружності у суспільних перетвореннях. 
Яскраво виражена євроцентричність Великої Хартії з розвитком глобалізації набуває 
нових рис: нещодавно до складу університетської співдружності приєдналися і 
Колумбійський університет Сполучених Штатів, і ряд вищих навчальних закладів 
Казахстану та держав Середньої Азії. 

Важливою вимогою для кожного з університетів-учасників Великої Хартії є 
динамічність розвитку та активна міжнародна політика. Гідний приклад міжнародної 
активності університету демонструє ОНУ імені І. І. Мечникова – співорганізатор форуму. 
«Щорічно більше 200 наших студентів виїжджають за численними програмами обміну до 
провідних європейських університетів. – Зауважив ректор ОНУ Валентин Сминтина. – 
Одеський національний університет підписав 156 договорів про широку співпрацю з 
університетами 42 країн світу. На лавах університету навчається 535 іноземців з багатьох 
держав Європи та Азії. Ми постійно вдосконалюємося, і вдосконалюємося разом з 
нашими закордонними колегами». 

 
Георгій Рябий 

// Одеський університет. – 2010. – червень (№ 6). – С. 10. 
 

«Ректор должен быть стратегом» 
 

В агусте 2010 г. профессор Игорь Коваль был назначен исполняющим обязанности 
ректора. Получив на собрании трудового коллектива в сентябре абсолютную поддержку 
участников собрания, 15 октября доктор политических наук И. Коваль приказом 
Министерства назначен ректором Одесского Национального университета 
им. И. И. Мечникова. На полосах газеты «ОУ» не раз публиковались материалы И. Коваля 
– политического обозревателя, администратора, ученого. 

Сегодня вниманию читателей «ОУ» интервью профессора Игоря Коваля – 
ректора университета.  

– Сентябрь этого года ознаменован для Вас двумя знаковыми событиями. Это 37-
летие Вашей жизни в университете и новый статус, в котором Вы в этот новый год 
вступили. Ваш путь от аспиранта и ассистента до заведующего кафедрой, директора 
ИСН позволяет делать Вам определенные прогнозы относительно следующего Вашего 5-
летия в должности ректора? 

– Скорее не прогнозы, а план действий. Пункты этого плана были изложены в 
программе, которую я представил на конференции трудового коллектива. Это сохранение 
творческого потенциала профессорско-трудового коллектива университета, развитие 
основных научных и учебно-научных школ. Эту задачу можно осуществить с помощью 
радикального преобразования материально-технической базы университета, его 
«приборного парка». Кроме того, нам нужно серьезно задуматься о строительстве новых 
учебных корпусов в центральной части города, обновлении и создании фактически новой 
научной библиотеки в университете. В планах есть и создание студенческого спортивного 
центра с бассейном и спортивным залом, и реконструкция существующего стадиона. 
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Думаю, что если мы в полной мере осуществим все пункты этой программы, то это будет 
неплохим вкладом в развитие университета. 

– Игорь Николаевич, в числе 23-х ректоров университета имени Мечникова – в 
основном естественники: математики, биологи, физики, медики, химики... Были историк, 
археолог, юрист. Вы первый в истории ректор – политолог. Какую политику Вы будете 
проводить в отношении научных направлений университета и уже преподаваемых 
специальностей? 

– Действительно, заглянув в исторические дали – и даже в недалекое прошлое, 
советское, мы обнаружим, что редко можно было встретить ректора гуманитарного 
направления. Вероятно, эта тема еще ждет своего исследователя. Но, знаете, я думаю, что 
научная специализация ректора – это не самое главное. Ректор должен быть стратегом, 
заботиться о привлечении средств и формировании бюджета – вот что важно. Надо быть 
вне партий, видеть общее направление, перспективы развития университета в целом. 

Извечный спор: как надо учить? Общим фундаментальным вещам или 
узкоспециализированным? На Западе последние двадцать лет была популярна именно 
такая тенденция. Образно говоря, результатом такой тенденции являются специалисты по 
правой части лица – отдельно, и отдельно – по левой. Однако практика на том же Западе 
показала, что современный человек в цивилизованных странах на протяжении жизни 
может не раз менять не только место работы, но и сферу деятельности. И стало понятно, 
что фундаментальный базис, на который потом надстраивается уже любой специфический 
опыт, необходим, А наша отечественная школа и средняя, и высшая – как раз 
концентрировалась на таком подходе. И поскольку образование вообще достаточно 
консервативная субстанция, оно не терпит революционных изменений. Поэтому к 
традициям мы относимся очень бережно. 

В то же время современный мир – это мир определенных, стандартов. Мы долгое 
время были сугубо классическим университетом, занимавшимся в основном 
фундаментальной наукой. Но сегодня такой модели практически уже не существует в 
мире. Специальности, связанные с производственной деятельностью – то, что на Западе 
называют «инжиниринг» – это теперь составляющая и классического университета, где 
есть возможность соединить фундаментальные направления с производственными. Вот 
инженерно-техническую составляющую наших специальностей необходимо усиливать, с 
учетом постепенного создания соответствующей производственной базы. Новый закон о 
высшей школе, вероятно, даст нам возможность производить и продавать наши 
разработки. Перспективным, конечно, выглядит и медико-биологическое направление. 

Что касается гуманитарного цикла, то здесь основные специальности уже 
сформировали направление развития. 

Может быть, есть смысл подумать о реструктуризации и объединении 
исследователей и преподавателей конкретного направления под одной административной 
крышей. Следует не только создавать новые направления, но и улучшать менеджмент 
существующих. 

– В своей программе Вы говорили о том, что каждый месяц должен быть 
отмечен новым шагом и маленькой, но решенной проблемой. Сентябрь – октябрь: какие 
проблемы могли бы считаться решенными, какие шаги уже сделаны? 
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Проводится обустройство и подготовка студгородка и учебных корпусов к зимнему 
сезону. Асфальтируются дорожки студгородка, проводится освещение всей его 
территории. В корпусах университета на Французском бульваре тепло и светло. В течение 
октября практически все учебные подразделения получили новую компьютерную 
технику. Было закуплено более 150 компьютеров для разных подразделений 
университета. 

Мы делаем конкретные шаги для создания самостоятельного издательства 
университета. Уже сейчас решен вопрос о выделении денег для закупки 
соответствующего оборудования, мы начинаем процедуру вхождения в государственный 
реестр – без этого невозможна издательская деятельность. Думаю, к весне 2011 года этот 
вопрос будет решен окончательно. 

– Во время недавней командировки в один из грантовых центров США Вы 
презентовали разработки наших ученых. Каков будет результат этих презентаций, 
какие направления оказались особо интересными? 

– Процедура получения гранта требует очень серьезной подготовительной 
организационно-научной и административной работы. Сейчас мы сделали первый шаг: 
представили несколько предложений, связанных с геофизикой и геодезией, некоторыми 
проблемами физики, астрофизики, химии. Свои проекты по острову Змеиный представили 
биологи. 

Сегодня западные университеты, западные фонды оказывают грантовую 
поддержку работам «прорывного характера». Наши разработки сейчас проходят 
экспертизу западных ученых. 

– На Ваш взгляд, взгляд ученого-международника, что из мирового опыта в 
развитии высшего образования появится в ближайшее время у нас? 

– Одесский университет соответствует требованиям европейского 
образовательного пространства. Мы будем принимать участие в развитии Болонского 
процесса, суть которого сводится к стандартизации основных образовательных 
параметров. Я думаю, что на данном этапе этот процесс должен переходить к прагматике. 
То есть, к процедуре адаптации дипломов наших выпускников за пределами Украины. В 
этом отношении выпускники со следующего года будут иметь возможность получать 
приложение нового образца к своему диплому, где будет указаны все необходимые 
параметры, которые позволят адаптировать их диплом в других странах. 

Наших выпускников за рубежом очень много. Особенно это касается поколения 
выпускников середины 80-х - конца 90-х годов. Есть и специалисты в области прикладной 
математики, и компьютерной техники, и физики. Они достаточно успешно себя 
реализуют. Кстати, в большинстве стран мира наш университет признается и от 
выпускников ОНУ не требуют никаких специальных переаттестаций. От гуманитариев мы 
получали немало отзывов, что люди с университетской базовой подготовкой адекватно 
вписывались в образовательное пространство на западе и на востоке, и имели 
определенные успехи на зарубежном рынке труда. 

– Сегодня необходимость соответствовать мировым стандартам присутствует 
не только в физическом, реальном пространстве, но и в пространстве информационном 
– он-лайн. Обновление компьютерного парка университета – техническая составляющая 
решения этой задачи... 
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– Информационно-имиджевые характеристики – нормальная составляющая 
деятельности университета. Важно не только что-то делать – производить, учить – но и 
уметь показать это миру, быть конкурентоспособными на рынке образовательных услуг, 
как внутри страны, так и за рубежом. Считаю, что за последние годы эта составляющая 
нашей деятельности существенно улучшилась. 

Другая составляющая процесса – продукция наших ученых и специалистов. 
Репутация наших выпускников, научные труды, монографии, статьи, имеющие резонанс в 
среде мировой научной общественности. Свидетельства нашего присутствия в глобальном 
научном пространстве – «прорывные» разработки и патенты. И в этом отношении мы 
сделали шаги, пусть небольшие, вперед. 

– Переизбыток вузов действительно проблема отечественного высшего 
образования? Является ли разрешением ее «слияния и укрупнения»? 

– Я могу выразить свою позицию по этому поводу и, думаю, она разделяется 
многими коллегами в университете. 

Безусловно, система высшего образования в нашей стране нуждается в 
существенной перестройке. Это касается проблем автономии, проблем финансирования 
учебного процесса и научных исследований. И очень важна реструктуризация как таковая, 
улучшение инфраструктуры. Мы не можем себе позволить содержание такого количества 
государственных учебных заведений. Всего в стране более 300 государственных 
университетов. В ведущих странах Европы, сопоставимых с Украиной по населению 
(Франция, Италия, Британия) таковых насчитывается от 70 до 100. В два, в три раза 
меньше, чем у нас! С другой стороны, за последние годы в разных учебных заведениях 
параллельно проходят подготовку большое количество специалистов по одной и той же 
специальности. За последние годы возникло огромное количество непрофильных вузов. 
Как можно в одном заведении готовить и юристов, и парикмахеров? Абсурд. Или как 
можно в Академии связи готовить социологов (пусть не обижаются на меня коллеги), 
имея социологический факультет в классическом университете? Здесь нужна большая 
кропотливая работа. 

Необходима концентрация научных педагогических кадров в наиболее крупных 
учебных заведениях и, соответственно, аккумуляция студенческого потенциала в этих 
университетах. Речь идет не о 2-3 тысяч студентов, а как в большинстве западных вузов – 
25-30 тысяч студентов. Аккумуляция средств и научных школ под одной крышей 
повлечет за собой наведение порядка в структуре подготовки по специальностям, их 
востребованости на рынке труда. Работа эта очень неблагодарная, но это совершенно 
необходимо. Иначе мы окончательно зайдем в тупик, из которого выхода просто не будет. 

– На последнем Совете Ректоров ОНУ им. Мечникова был назван лидером среди 
одесских вузов по приему первокурсников в этом учебном году. 1300 студентов поступили 
на «бюджет», 2189 студенческих билетов вручено всего. Какие они, студенты XXI века, 
менялось ли Ваше мнение о студентах на разных руководящих постах? 

– Ну, я ведь продолжаю читать лекции. Поэтому продолжаю взаимодействовать со 
студентами именно в аудитории. На кафедре международных отношений у меня три 
лекционных курса: на первом – «Введение в специальность», «История международных 
отношений 20-21 вв.» и спецкурс «Внешняя политика» – на 4-ом курсе. И на первый 
взгляд кажется, что студенты сегодня другие. Более открытые, свободные. Меньше 
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читающие, но лучше знающие технику. Есть обалдуи абсолютные, а есть элита 
студенческая-толковая, активная. Парадокс в том, что различия эти – со студенчеством 
прошлых лет, скорее, тактические. А стратегически, несомненно, общее – стремление к 
знаниям. 

– Игорь Николаевич, свободное от лекционных курсов и руководящей работы время 
чему Вы посвящаете обычно? Бываете в концертах, на выставках? Возможно, 
коллекционируете что-то? 

– Классическое увлечение – это разнообразная музыка. Очень люблю джаз, люблю 
все, что связано с танго и тангерос. Люблю русскую классику – Чайковского, Свиридова. 
В литературе главный для меня сейчас жанр – политические романы. В них иногда 
проскакивают такие идеи, которые можно использовать в научной работе. 

Вообще, специфика работы последних лет как-то оставила для меня за скобками 
создание каких-то крупных коллекций. Я стал коллекционировать такие вещи, которые 
невозможно осязать. Это – человеческие отношения. И вижу: чем становлюсь старше, тем 
это ценнее. 

 
Беседовала Алла Гудзенко 

 
Справка «ОУ» 
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ассистентом кафедры новой и новейшей истории (1978-1983), далее – старший 
преподаватель, доцент кафедры новой и новейшей истории, исполняющий обязанности 
заместителя декана исторического факультета ОНУ им. И. И. Мечникова (1987-1996). 
Проходил научную стажировку в колледже Гаучер (г. Балтимор, США) (1989) и читал там 
курс лекций (1991). Заведует кафедрой международных отношений Одесского 
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им. И. И. Мечникова. Получил Фулбрайтовскую стипендию на проведение научных 
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Разрабатывал новые учебные курсы в Мерилендском университете (г. Колледж-Парк, 
США). Советник председателя Одесской областной государственной администрации 
(1998). Украинский директор Одесской программы прикладного государствоведения 
(вместе с университетом штата Мэриленд) (с 1997 г.). Координатор Программы 
европейских исследований, за которую получил грант TEMPUS-TACIS Европейского 
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«Випускники Одеського (Новоросійського) університету» (Енциклопедичний словник) 
 

// Одеський університет. – 2010. – жовтень (№ 8). – С. 6-7. 
 

Про встановлення іменних стипендій 
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Профспілкового комітету співробітників ОНУ імені І. І. Мечникова для 
молодих учених 

 
З метою адресної підтримки молодих учених та створення додаткових 

можливостей і стимулів для проведення ними фундаментальних наукових досліджень з 
пріоритетних напрямів науки Профспілковий комітет співробітників ОНУ імені 
І. І. Мечникова ухвалив: 

1. Заснувати з січня 2011 року 2 стипендії імені Л. X. Калустьяна у розмірі 700 
гривень щомісяця для молодих учених віком до 35 років, які успішно пройшли захист 
докторської дисертації або підготували матеріали докторської дисертації, що прийняті 
спеціалізованою Вченою радою для подальшого захисту, та молодих учених, що успішно 
пройшли захист кандидатської дисертації віком до 30 років. 

Стипендії призначаються щороку терміном на один рік. 
2. Установити, що іменні стипендії призначаються молодим ученим, що проводять 

фундаментальні наукові дослідження та збагатили науку визначними здобутками. 
3. Затвердити Положення про іменні стипендії імені Л. X. Калустьяна Профкому 

співробітників ОНУ імені І. І. Мечникова для молодих учених (додається). 
 

Голова профкому співробітників ОНУ О. І. Вавілова 
// Одеський університет. – 2010. – жовтень (№ 8). – С. 15. 

 
Высокие гости университета 

 
Генеральный консул Греции, Чрезвычайные и Полномочные послы Германии и 

Франции стали гостями ОНУ имени И. И. Мечникова. 
20 ноября Генеральный консул Греции в Одессе Герасимос Даварис провел 

встречу с ректором ОНУ имени И. И. Мечникова профессором Игорем Ковалем. Темой 
обсуждения стало окончание каденции Герасимоса Давариса в Одессе и подведение 
промежуточных итогов сотрудничества между университетом и греческим консульством. 

23 ноября Чрезвычайный и Полномочный посол ФРГ в Украине Ганс-Юрген 
Гаймзет встретился со студентами и преподавателями РГФ. «Главная цель моего визита – 
диалог с молодежью, – отметил Ганс-Юрген Гаймзет. – Я буду рад расширению 
сотрудничества между университетами Германии и ОНУ. Уверен, в Германии есть много 
студентов, желающих пройти стажировку в Одесском университете». В беседе с ректором 
ОНУ доктором политических наук Игорем Ковалем и деканом РГФ профессором Лидией 
Голубенко посол поблагодарил руководство университета за усилия, направленные на 
популяризацию немецкого языка и культуры среди студентов. 

30 ноября Чрезвычайный и Полномочный посол Франции в Украине Жак Фор 
прочитал студентам французского отделения РГФ лекцию о значении французской 
культуры и языка в современном мире. По словам дипломата, его цель – содействовать 
развитию совместных образовательных и научно-исследовательских проектов ОНУ и 
французских университетов. На официальной встрече 1 декабря ректор университета 
Игорь Коваль сообщил, что надеется на активизацию научно-исследовательских 
контактов с университетами Франции. «У нас есть возможности для контактов 
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преподавателей и ученых в сфере международных отношений, политических наук, 
социологии, естественных и точных наук», – отметил Игорь Коваль. Уже много лет 
ученые Одесского университета участвуют в совместных проектах с астрономами 
обсерваторий Бордо и Парижа. 

Послы Франции и Германии выразили желание ближе познакомиться с работой 
подразделений Одесского национального университета во время своих следующих 
визитов в Одессу. 

 
Роман Шенди 

// Одеський університет. – 2010. – листопад-грудень (№ 9/10). – С. 2. 
 

 
Проекти одеських вчених можуть отримати визнання Єврокомісії 

 
Проекти вчених Одеського університету імені І. І. Мечникова можуть бути гідно 

оцінені керівниками Єврокомісії. Цю думку висловив професор Сергій Міхаловський – 
експерт з оцінки проектів у конкурсах Сьомої Рамкової програми ЄС під час семінару 
представників РП7 в Одесі. 

«Я особисто знайомий з величезним потенціалом університету імені 
І. І. Мечникова, – зауважив професор. – Впевнений, нові проекти одеських учених можуть 
пройти конкурсний відбір експертів ЄС». 

Сьогодні дослідники ОНУ працюють у двох проектах, фінансованих Сьомою 
Рамковою програмою ЄС, – розробках, пов’язаних з інфраструктурою наукових 
досліджень та екологією Чорного моря. На семінарі РП7 в Одесі університет представив 
проекти в галузі біотехнології (розробки кафедри мікробіології, що очолює проректор В. 
Іваніца): препарат, який очищує воду від органічних забруднень, і технологію отримання 
корисних продуктів з грибів. Остання розробка може застосовуватися в харчовій 
промисловості та в медицині. 

Сьома Рамкова програма ЄС – основний фінансовий інструмент Європейського 
Союзу для підтримки і стимулювання дослідницької діяльності практично в усіх галузях 
науки. Бюджет програми на 2007-2013 роки – 50 млрд. євро. За три роки в рамках РП7 
українські вчені отримали близько 10 млн. євро як фінансування проектів та іменні 
стипендії. 

 
Георгій Володимиров 

// Одеський університет. – 2010. – листопад-грудень (№ 9/10). – С. 3. 
 

Студенты ОНУ в университетах Франции 
 

Восемь студентов одесского национального прошли конкурс на обучение в 
университетах Франции. Об этом сообщил Чрезвычайный и Полномочный посол Франции 
в Украине Жак Фор во время визита в ОНУ им. И. И. Мечникова. 

«Во Францию уже отправились трое студентов, – отметил Жак Фор. – Двое из них 
обучаются в магистратуре университета Лиона, один – в университете Страсбурга». 
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Направления обучения самые разные – от политологии до физики и химии. Трое 
студентов Одесского университета получат стипендии на обучение в магистратуре 
Высшей школы торговли в Париже. Еще двое, по словам посла, ожидают своего 
распределения. После десятимесячного обучения в одном из вузов Франции, студенты 
ОНУ получат дипломы, эквивалентные магистерским. 

Для получения стипендии посольства Франции студенты ОНУ высылали научную 
работу и пакет документов на рассмотрение стипендиальной комиссии. Оценивали работы 
представители посольства Франции, украинских и французских университетов, а также 
члены Украинской ассоциации выпускников французских образовательных программ. 

 
Л. Н. Славин 

// Одеський університет. – 2010. – листопад-грудень (№ 9/10). – С. 3. 
 

Золотая медаль выставки 
 
Одесский национальный университет имени И. И. Мечникова получил золотую 

медаль «За организацию научно- исследовательской работы студентов» на конкурсе, 
проводившемся в рамках международной специализированной выставки «Образование и 
карьера – 2010». На своем стенде университет представил современные научно-
методические разработки одесских ученых, авторские проекты и издания учебной 
литературы. 

Организаторы – МОНУ и общество «Знание» подготовили для участников 
обширную программу – презентации, семинары, «круглые столы». Всего в «Украинском 
доме» были представлены 200 ведущих вузов Украины, Европы и США. По данным 
организаторов, за два дня форум посетило больше 20 тысяч человек. 

За последние пять лет ОНУ имени И. И. Мечникова дважды становился лауреатом 
номинации «За организацию научно-исследовательской работы студентов» выставки 
«Образование и карьера» (в 2007-м и 2009-м гг.). В 2003 году ОНУ получил диплом 
выставки за развитие международного сотрудничества в области образования. 

 
Георгий Володимиров 

// Одеський університет. – 2010. – листопад-грудень (№ 9/10). – С. 4. 
 

Наукова діяльність студентів-істориків 
 

Зазвичай, наприкінці кожного року прийнято не лише розпочинати приготування 
до зустрічі новорічно-різдвяних свят, але й робити короткотривалі підсумки. В 
університетських спільнотах одним з критеріїв результативності роботи є досягнення в 
царині науково-дослідних проектів. Цього разу хотілося б сказати про роботу 
студентського загалу. 

Протягом 2010 р. понад 200 студентів історичного факультету взяли участь у 
роботі 6 наукових гуртків та 8 проблемних груп, які охоплювали різноманітні напрями 
всесвітньої й вітчизняної історії. Зокрема, неабиякою активністю відзначився гурток з 
історії України (кер. – к. і. н. В. Полторак), учасники якого провели наукові читання, 
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міжнародну наукову конференцію («Життя та міф броненосця «Потьомкін»), краєзнавчі 
експедиції (12 – по Одеській області, 1 – по Миколаївській), дискусії щодо напрямів 
досліджень. З інновацій привертає увагу видання щотижневого інформаційного 
бюлетня і функціонування сайту. Під час роботи наукового гуртка з історії стародавнього 
світу (керівники – доц. Р. Д. Бондар, к. і. н. О. М. Луговий) обговорювалися питання 
історії культури Стародавнього Сходу та античного світу. Основними напрямами 
досліджень були культура Стародавнього Єгипту, Месопотамії, Далекого Сходу, 
Античних Греції та Риму. Необхідно відзначити регулярні студентські засідання 
«гуртківців» з історії Росії та СРСР (кер. – доц. П. І. Барвінська), воєнної історії (кер. – 
доц. А. C. Поспелов), історії міжнародних відносин (кер. – проф. О. Б. Дьомін, к. і. н. 
С. В. Ковальський), Клубу археологів та етнологів (кер. – ст. викл. К. С. Ліпатов). 

Окремою формою зацікавлення студентів відзначилася кафедра археології та 
етнології України, в межах якої діяла ціла низка вузькоспеціалізованих проблемних груп: 
первісна історія та археологія, теорія інвайроментальної історії та археології, історія 
археологічної науки (кер. – проф. О. В. Сминтина); скіфо-сарматська археологія (кер. – 
проф. О. М. Дзиговський); антична нумізматика і археологія (кер. – доц. С. А. Булатович); 
матеріальна культура і побут українців Південно-Східного Поділля й Добруджі (кер. – 
доц. В. Г. Кушнір, доц. Н. О. Петрова, доц. Г. М. Стоянова); етноконфесійна своєрідність 
росіян-старовірів України, Румунії й Болгарії (кер. – доц. О. A. Прігарін); етнокультура 
балканських етнічних спільностей (кер. – доц. А. В. Шабашов); етнополітологічні 
дослідження (кер. – доц. С. В. Коч); традиційна обрядовість різноетнічного населення 
Південно-Західної України (кер. – доц. В. Г. Кушнір, доц. Н. О. Петрова, доц. 
Г. М. Стоянова, доц. A. B. Шабашов, доц. С. В. Коч). 

Втім, студенти-історики не обмежувалися винятково факультетськими заходами. 
Вони прагнули заявити про себе на загальнодержавному рівні, приймаючи участь у 
конкурсах та олімпіадах. На Всеукраїнському конкурсі наукових студентських робіт 
факультет репрезентували студентки В. Сугак та К. Задвіцька. У II турі Всеукраїнської 
олімпіади з історії, що проходив у стінах Харківського педагогічного університету 
ім. Г. Сковороди, 4-і місця здобули О. Демченко та С. Кінка. Цілий букет відзнак привіз 
до рідного факультету І. Фокін. Він здобув сертифікат першого місця на регіональному 
відбірковому етапі конкурсу Міжнародного благодійного фонду «Україна – 3000» 
«Новітній інтелект України»; сертифікат стипендіата конкурсу Благодійного фонду 
Віктора Пінчука за стипендіальною програмою «Завтра UA», що проходив у Києві. Ще 
одну відзнаку присудили йому в Росії, де І. Фокін взяв участь в Олімпіаді для студентів та 
школярів Державного університету Вища Школа Економіки (Москва), ставши 
переможцем у секції «Політичний аналіз й публічна політика». Підтримала випускників 
студентка А. Петрова, отримавши диплом переможця конкурсу «Освіта Країною». 

Не менш активною виявилася участь істориків-початківців в роботі конференцій та 
написанні наукових статей Наочно дана тенденція відображається у цифровому вимірі. З 
січня по листопад 2010 р. 70 студентів факультету виголосили 150 доповідей на 20 
конференціях, більша частина яких пройшла за межами Одеси – у Києві, Харкові, 
Дніпропетровську, Запоріжжі, Луганську, Санкт-Петербурзі. Не дивно, що суттєво зросла 
кількість публікацій, яка перевищила показники усіх останніх років – 148 статтей, з яких 
тільки 3 у співавторстві з науковими керівниками. Залишається побажати молодим 
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колегам зберігати натхнення і продовжувати самовдосконалення в навчальній та науковій 
сферах. До нових звершень! 

 
Т. Вінцковський 

заступник декана історичного факультету 
 з науково-дослідної роботи, 

доцент кафедри історії України 
 

// Одеський університет. – 2010. – листопад-грудень (№ 9/10). – С. 5. 
 

Раскрыта тайна аудитори Ильи Мечникова 
 
Будущий Нобелевский лауреат, основоположник микробиологии и теории 

иммунитета Илья Мечников, в качестве ординарного профессора кафедры зоологии и 
сравнительной анатомии, начал читать лекции одесским студентам 140 лет назад – зимой 
1870 года. 

«Долгое время шли споры о том, где именно в Одессе проходили публичные 
лекции Мечникова», – отмечает академик НАН Украины Ювеналий Зайцев. И 
утверждает: «мечниковская» аудитория находилась на втором этаже здания по адресу 
Преображенская, 24. Об этом академику Зайцеву сообщил его наставник – биолог Иван 
Пузанов, а тому, в свою очередь, ученые, лично посещавшие публичные лекции 
Мечникова в конце семидесятых годов XIX века. «Это была светлая аудитория, по ее 
периметру стояли аквариумы с рыбами, иглокожими, губками», – рассказывал про 
описания интерьера аудитории Мечникова профессор Пузанов. 

В 30-х годах XIX века в здании на Преображенской, 24 находился театр князя 
Гагарина, с 1849 года, после перестройки – гостиница «Европейская» (архитектор Боффо). 
В 1857-м там разместилась часть Ришельевского лицея, а после основания 
Новороссийского университета – историко-филологический и, частично, физико-
математический факультет. Сейчас в здании на Преображенской, 24 находится научная 
библиотека ОНУ имени И. И. Мечникова. 

«Аудитория могла находиться среди помещений второго этажа в правой части 
здания», – предполагает Вера Самодурова, главный библиограф информационно-
библиографического отдела Научной библиотеки ОНУ. Именно там до 1899 года 
располагались помещения кафедр естественных наук физико-математического 
факультета. 

Тематика лекций автора «Невосприимчивости в инфекционных болезнях» 
захватывала широкий спектр вопросов – от продления молодости до гармонизации 
психики личности. Послушать известного ученого приходили студенты-химики, 
филологи, историки, юристы Новороссийского университета. Параллельно с 
преподавательской деятельностью (до 1882-го) в Одессе Илья Мечников женился (1875), 
работал над теорией происхождения многоклеточных организмов, исследовал 
эмбриональное развитие губок и кишечнополостных, опубликовал «Очерк вопроса о 
происхождении видов» (1876). Именно в Одессе Мечников вместе с профессором 
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Александром Ковалевским разрабатывал методы защиты растений, формулировал первые 
научные положения сельскохозяйственной энтомологии. 

В конце XIX века здание на Преображенской, 24 было частично перестроено: 
архитекторы Бернардацци и Толвинский достроили часть корпуса и третий этаж, куда 
переместились музейные экспозиции университета. В своем современном виде дом был 
сдан в эксплуатацию в 1902 году. «Мечниковская» аудитория сохранилась, и стены 
читального зала библиотеки ОНУ помнят звук голоса легендарного ученого. 

 
Георгий Рябой 

// Одеський університет. – 2010. – листопад-грудень (№ 9/10). – С. 13. 
 

2011 
 

Всемирный рейтинг университетов: в топе-2000 – ОНУ 
 

Всемирный рейтинг университетов Webometrics опубликовал исследовательская 
группа Cybermetrics Lab при Высшем Совете по научным исследованиям (Испания). По 
сравнению с результатами в июле, ОНУ имени И. И. Мечникова поднялся на 1058 
пунктов. ОНУ – единственный из одесских вузов – вошел в топ-2000 лучших вузов мира.  

Cybermetrics Lab оценивала деятельность более 20 тыс. вузов, в рейтинге – 12 тыс. 
позиций. Среди вузов Украины Одесский университет оказался на шестом месте. 

«При составлении рейтинга была усовершенствована методология исследования, – 
сообщается на официальном сайте Webometrics.info, – Из числа поисковиков был 
исключен Exalead, усовершенствован механизм анализа «полезных файлов» (Rich files). 
Также показатель цитируемости научных работ (Scholar) теперь учитывает только 
публикации в 2006-2010 годах». ОНУ активно наращивает присутствие в Сети именно в 
последние годы (открытие новостного сайта, заполнение официального сайта страницами 
факультетов и подразделений; организация на сайте библиотеки репозитория и др.), это и 
обеспечило скачок рейтинга. 

Вебометрикс – один из самых авторитетных рейтингов в международной 
образовательной среде; публикуется дважды – в январе и июле. Составляется с 
использованием крупнейших поисковых систем, учитывает, в частности, объем 
представленных в Интернет научных публикаций, их цитируемость, ссылки на материалы 
сайтов с доменным именем вуза и т. д. По результатам четырех последних рейтингов 
испанских исследователей ОНУ имени И. И. Мечникова входит в десятку лучших вузов 
Украины. 

 
// Одеський університет. – 2011. – січень – лютий (№ 1/2). – С. 2. 

 
В університетську бібліотеку – не виходячи з Мережі 

 
Співробітники Наукової бібліотеки Одеського університету створюють відкриту 

цифрову колекцію видавничої діяльності університету – інституційний репозиторій. Вже 
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зараз у вільному доступі знаходиться більше тисячі документів – монографії, матеріали, 
конференцій, наукові публікації. 

 «До завдань відкритого електронного фонду входить як організація комфортних 
умов для роботи дослідників університету, так і створення централізованого архіву їх 
праць», – повідомила директор Наукової бібліотеки Марина Подрезова. Доступ до 
сховища можливий через Інтернет, що, зокрема, вкрай важливо для тих, хто одержує 
освіту дистанційно. 

На сайті разом з авторефератами дисертацій, навчально-методичними матеріалами 
та препринтами наукових праць провідних учених планується розміщувати наукові праці 
студентів та аспірантів ОНУ. Всі файли доступні в форматі PDF. 

Репозиторій Одеського університету включений в Міжнародний регістр відкритих 
репозиторіїв (ROAR) університету Саутгемптон і в базу Директорії відкритих 
репозиторіїв (OpenDOAR) університету Ноттінгем (Велика Британія). Загалом в мережі 
ROAR налічується менше десяти інституційних репозиторіїв українських вузів. 
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До витоків цивілізації 

 
Студенти, які вивчають грецьку мову, повинні мати можливість проходити 

стажування в Греції. Цю думку висловив Генеральний директор Міністерства 
закордонних справ Греції Георгіос Паізіс під час візиту в Одеський Національний 
університет імені І. І. Мечникова. Сьогодні він зустрівся з ректором ОНУ Ігорем Ковалем. 

 «Це мій третій візит до Одеси і перший – в університет, – зазначив Георгіос Паізіс. 
– Я вдячний за роботу, проведену керівництвом університету для вивчення грецької мови 
в Україні». 

Високий гість висловив бажання активізувати співробітництво між ОНУ та 
грецькими університетами в сфері обміну студентами та пообіцяв сприяти у наданні 
грецькими організаціями стипендій українським студентам для навчання в Греції. На 
думку дипломата, це дозволить українським студентам глибше познайомитися з 
культурою Грецїї і буде сприяти поширенню української культури в Елладі. 

Одеський національний університет імені І. І. Мечникова вже співпрацює з низкою 
грецьких університетів і організацій, серед яких Національний і Каподістрійскій 
університети в Афінах, університети міст Салоніки і Янін, Фонд Грецької культури в 
Афінах. На факультеті романо-германської філології діє Грецький культурний центр, а в 
ІСН у студентів відділения міжнародних відносин є можливість вивчати цю мову як 
першу іноземну з першого по п’ятий курс. Також Одеський університет бере участь у 
програмі «Ясон» з вивчення новогрецької мови спільно з університетом міста Салоніки. 
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Одеський університет увійшов до ТОП-5 вузів України за 

кількісттю публікацій та їх популярністю 
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Національна бібліотека імені Вернадського опублікувала рейтинг вузів України за 
даними всесвітньої наукометричної бази Scopus. Одеський національний університет 
імені І. І. Мечникова увійшов до п’ятірки кращих і став єдиним одеським вузом в топі 
рейтингу. «Сусідами» університету за рейтингом виявилися КНУ імені Шевченка, 
Харківський університет імені Каразіна та ЛНУ імені Франка. 

У рейтингу публікуються наукометричні показники вищих навчальних закладів 
України, впорядковані відповідно до h-індексом (h – кількість статей, на які є посилання в 
більш ніж h публікаціях), а в його межах – за кількістю цитат», – пояснюють творці 
рейтингу. Тобто, чим більше наукових публікацій вузу і чим частіше їх цитують, тим 
вище місце ВНЗ в рейтингу. 

У минулому році дослідники Одеського національного університету опублікували 
більш 2770 наукових робіт і випустили у світ 62 монографії. З-під пера студентів вийшло 
більше 750 наукових статей (з них 200 – без співавторства). ОНУ видає 28 ВАКівських 
наукових збірок у сфері гуманітарних, природничих і точних наук. 

База даних Scopus містить понад 41 мільйон реферативних записів про публікації в 
18 тисячах журналів 5 000 видавництв. 

Творці рейтингу підрахували, що в 2009 році Україна за публікаційною активністю 
вчених посіла 34-е місце у світі, 19-е – в Європі і друге – серед країн СНД. 

Рейтинг Національної бібліотеки імені Вернадського публікується двічі на рік. 
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Политика интеллектуальних провайдеров 
«Диалог Евразия»: хроника одной конференции 

 
В объективы широкоугольников выстроившаяся для общего снимка делегация входит 

«со скрипом». «Кучнее, кучнее!» – машут руками фотографы. «И чуть сюда развернитесь!» – 
взывают телеоператоры. Семьсот делегатов международной конференции, поправляя бэйджи 
и галстуки, послушно выполняют просьбы медийщиков. 

У прессы – своя работа: надо успеть, пока в плотном графике конференции 
перерыв, запечатлеть вместе и сразу – всех делегатов из 40 стран. Известных ученых, 
общественных деятелей, писателей, журналистов – всех, кого международная 
неправительственная организация «Платформа «Диалог Евразия» пригласила к участию в 
своем очередном масштабном проекте «Семья как ценность». Завтра турецкие газеты 
разместят на первых полосах статьи об этом значимом событии, телерепортажи с 
конференции будут транслироваться в эфире государственного и коммерческого ТV. 

А сегодня в мраморно-ковровых интерьерах пятизвездочного «Риксос», среди его 
пальмовых аллей и цветущих глициний делегаты знакомятся друг с другом, обсуждают 
тезисы своих докладов и виденье мировых тенденций в политике, экономике. И, конечно, 
семье. Ведь семья – исток всех, преображающих общество, течений. От ее благополучия 
зависит успешность многих мировых процессов. Так что же есть семья в новом 
тысячелетии? Каковы ее ценности и нравственные принципы в разных народах и 
религиях? Как влияет на нее образование, миграция, идеология, средства массовой 
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информации? Как отражаются на семье государственная политика, женские права, 
гражданские и однополые браки? 

Более 100 докладов в течение трех дней работы конференции будут прочитаны и 
обсуждены ее участниками. Разные языки, разные темы, разные взгляды. Но, как системы 
синхронного перевода, которыми снабжены все участники, обеспечивают абсолютное 
понимание речи докладчиков, так единая платформа взаимоуважения и ответственности 
обеспечивает понимание в многоязычном диалоге. А это и есть цель общественной 
организации «Платформа «Диалог Евразия». 

Стойка в белом холле конференц-залов походит на геополитический атлас – в 
аккуратных ячейках разложены разногербовые паспорта, разноязычные удостоверения. 
Улыбчивые администраторы принимают их в залог за системы синхронного перевода. 
Берешь радио-блок с наушниками, выставляешь нужную цифру: 1 – русский , 2 – 
английский, 3 – турецкий языки. Системы работают безупречно, как, впрочем, и весь 
механизм обеспечения работы конференции. Перевезти, принять, расселить 700 человек 
со всего мира без малейших сбоев во временном и организационном графике! Обеспечить 
их комфортом видовых номеров (балконы в зелени лиан, а с балконов – солнце над 
Средиземным морем) и раблезианским изобилием завтрако-обедо-ужинного шведского 
стола! (Стол шведский по факту самостоятельного наполнения своей тарелки, а по кухне – 
европейско-восточный: яркий, пряный, интригующий ароматами и вкусами, тающий 
медом турецких сладостей). 

Все – от перелета делегатов конференции до проживания – оплачивается 
организаторами. 

Для кофе-брейков в том же холле, где наушники меняют на паспорта – круглый 
стол с напитками, фруктами и сластями. Здесь в перерывах между секциями, докладчики 
продолжают дискутировать (регламент в секциях жесткий, 20 минут – доклад, 10 – 
обсуждение; выдерживается строго). Здесь, впрочем, как и на всей территории «Риксос» в 
дни конференции – Вавилон костюмов, речей, лиц. Здесь развернуты национальные 
выставки: лирический стенд Украины, экспрессивный – Грузии, золототканый – 
Казахстана. 

Блиц-интервью с главой «ДА» удалось записать здесь же. В ответ на благодарности 
за прекрасную организацию форума г-н Харун Токак сдержанно улыбается: «В том и 
состоит задача платформы – объединить силы, идеи и волю к сотрудничеству. 

Подробнее обо всех наших проектах можно прочитать в журнале «ДА», который 
стал голосом и дыханием Евразии. Сейчас мы хотим обратить внимание на устаревшие 
образовательные программы, исключить из учебников фрагменты, пропагандирующие 
враждебные отношение к другим странам и народам. Только таким образом можно 
воспитать толерантность у молодого поколения». 

С трудностями перевода во время интервью мне помогает справиться Ариф-бей, 
как уважительно называет его вся наша одесская делегация. Работа Арифа Асалыоглу – 
директора Черноморского лицея в Одессе – убедительный пример реализации диалога 
между украинской и турецкой образовательными системами. Его усилиями в 2009 году в 
Одессе состоялась встреча ученых, о которой говорил г-н Токак. Конференции в ОНУ 
им. Мечникова и ОНПУ им. Ушинского посетили руководители «ДА» и профессоры 
ведущих турецких университетов. Ответным шагом стал визит 17 украинских ученых в 
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Стамбул. Генеральный директор «Платформы «Диалог Евразия» на юге Украины 
А. Асалыоглу стал обладателем заслуженной награды «Народное признание» – за 
развитие отношений между народами и культурами. И здесь, в Турции, он является 
добрым гением нашей делегации. Из одесского аэропорта, курируемые Ариф-беем, мы 
вылетали таким составом (им же и вернулись): ректор Педагогического университета 
академик А. Я. Чебыкин (член редколлегии журнала «ДА»), представитель областного 
управления образования Ю. О. Журавлева; руководитель отдела международных связей 
ОНУ им. И. И. Мечникова В. С. Гриневич; проректор Академии пищевых технологий 
Л. В. Капрельянц; директор Херсонского института иностранных языков Л. М. Руденко; 
генеральный директор Южноукраинского медиа-холдинга П. А. Гапчанский; доктор 
политических наук С. М. Науменко; зав. кафедрой педагогического университета 
И. Н. Богданова; руководитель пресслужбы ОНУ им. Мечникова А. Р. Гудзенко. 

В целом украинская делегация, 70 человек – в составе которой известные писатели, 
освитяне, политики – одна из самых многочисленных на форуме. Это не случайность: на 
нынешнем форуме Украине отведена особая роль. Ближайшие два года Украина будет 
возглавлять действия «Платформы «Диалог Евразия». Как заметил украинский профессор 
Сергей Пелешин, предложивший превратить конференции «ДА» в гуманитарный Давос: 
«Хотелось бы, чтобы таким серьезным делом, как гуманитарная политика, занимались не 
только политики, но и те, кто является интеллектуальными провайдерами в мире. «Диалог 
Евразия» – это площадка для интеллектуалов, не лишенных умения слушать друг друга». 

...Мы слышали друг друга. Обменивались мнениями и е-мэйлами, дискутировали, 
записывали на флешки тезисы заинтересовавших докладов, обсуждали возможные 
совместные проекты. В наших фотоаппаратах остались фотки наших коллег из разных 
стран, которые мы перешлем им. А они нам - наши. Если не забудут, конечно. Но этот 
воздух, радушный прием, атмосферу интеллектуального драйва запомнят все. 

 
Алла Гузенко  

Текирова (Анталья) – Одесса 
 

Справка: 
«Платформа «Диалог Евразия» («ДА») – одна из семи общественных организаций – 

платформ, созданных Фондом журналистов и писателей (Турция, 1994 г.). Изучение и 
сопоставление мнений представителей национальных интеллектуальных элит, встречи-
дискуссии – основные задачи Фонда, решаемые с помощью специализированных платформ. 
Вначале они функционировали в Турции. Впоследствии деятельность, развернувшаяся в 
Вашингтоне, Брюсселе, Париже, Каире, Москве, Киеве, создала фонду международный 
авторитет. «Платформа «ДА» развивает диалог между народами евроазиатского региона. В ее 
деятельности принимают участие ученые, писатели, журналисты, деятели искусств более чем 
из 20 стран мира, от Монголии до Албании. Первым руководителем платформы был 
известный писатель Чингиз Айтматов. Генеральный секретарь платформы – Исмаил Тас, 
глава «ДА» – общественный деятель, журналист Харун Токак. 

 
ИТОГИ: 
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После окончания конференции было проведено 9-е пленарное заседание 
«Платформы «ДА». Более 50 ректоров и проректоров вузов мира обсудили программу, в 
ходе которой 100 студентов станут участниками евразийского обмена. Среди новых 
проектов – создание Евразийского педагогического клуба, проведение съездов Союза 
писателей Евразии. Согласована тема для изучения и проведения следующей 
конференции – «Дети в мире взрослых». 

В связи с окончанием двухлетнего председательского срока Нурлама Оразамира 
(председателя Союза писателей Казахстана) новым председателем был избран профессор 
Владимир Сергийчук (Украина, Киевский Национальный университет 
им. Т. Г. Шевченко) – доктор исторических наук, один из организаторов конференции 
«360 лет турецко-украинским отношениям» (Стамбул, 2009 г.). 

В ходе 9-го пленарного заседания полноправным членом платформы стала 
Эстония, что, по мнению наблюдателей, дополнительно привнесет европейскую ноту в 
работу платформы. 
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Одеса – Каракас: перспективи міжвузівського співробітництва 
 

Було б доцільно, щоб уже в наступному році студенти з Венесуели за програмами 
обміну попрямували в Україну для підготовки з медицини, хімії, фізики, математики та 
інших напрямків науки». До такої узгодженої позиції дійшли ректор ОНУ імені 
І. І. Мечникова професор Ігор Коваль та Надзвичайний і Повноважний посол Венесуели в 
Російській Федерації (і, за сумісництвом, в Україні) Уго Хосе Гарсія Ернандес за 
підсумками зустрічі в Одесі. Спілкуючись 8 квітня в Одеському університеті, сторони 
обговорили основні напрямки та перспективи співпраці. 

«Я думаю, що венесуельській молоді є на що подивитися і чому повчитися тут, 
можливо, і наші студенти зможуть побачити Венесуелу», – зазначив Ігор Коваль. 
Відомий політолог упевнений, що таке співробітництво не відіб’ється на зв’язках 
університету з іншими країнами: «Ми не стаємо на позиції затятих прихильників Уго 
Чавеса і цілком можемо дискутувати з ідеологічних моментів. Однак це не заважає 
розвиткові відносин у сфері культури і освіти». 

Відносини двох країн зараз на початковому етапі; у Венесуелі поки немає 
власного диппредставництва в Україні. Зустріч з послом дозволила визначити 
перспективи наукового співробітництва. Дипломат обіцяв сприяння у встановленні 
прямих контактів між ОНУ та Центральним університетом Венесуели (Каракас), 
найстарішим і найбільшим вузом країни. 
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Греція на Дворянській 
 

В Одесі є все, навіть трошки Греції. «Тут ми всі почуваємось як удома», – 
відмітила Генеральний секретар міністерства культури Греції Ліна Мендоні під час 
візиту до Одеського університету імені І. І. Мечникова. Грецію та Одесу пов’язують не 
лише культура, спільна історія та відомі особистості, але й обширні плани наукових 
досліджень. 

Як повідомила Ліна Мендоні, результатом зустрічі з викладачами університету 
«стало знаходження точок зіткнення для подальшої співпраці між українськими вченими, 
що займаються питаннями культури Греції, та їх грецькими колегами». 

Вже зараз вчених двох країн поєднують спільні дослідження. Наприклад, 
співпрацівники історичного факультету ОНУ разом з зарубіжними колегами-біологами і 
геологами вивчають процес людської адаптації у Середземноморсько-Чорноморському 
басейні, займаються складанням історико-лінгвістичної характеристики грецької 
спільноти Причорномор'я, досліджують підводну археологічну спадщину у Середземному 
і Чорному морях. За словами доктора історичних наук Олени Сминтини, в цих проектах 
активно бере участь і гідробіологічна станція острова Родос. 

Вчені Одеського університету досліджують культуру Греції давно і серйозно: з 
Одеси походять всесвітньо відомий вчений-візантист Федор Успенський, відомий 
дослідник культури античної Греції Петро Каришковський та інші. 

Продовжувачі традицій університету, сучасні вчені ОНУ, беруть участь у 
міжнародній лінгвістичній програмі «Ясон»; ведеться співпраця з Афінським 
національним і Каподістрийзьким університетом. Спільно з університетами Афін, Пірея, 
Патраса і острову Кріт планується реалізація програми для студентів-мовознавців. 
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Зарплатний рейтинг вузів: роботодавці обирають випускників ОНУ 

 
Згідно з опитуванням роботодавців, Одеський національний університет імені 

І. І. Мечникова виявився одним з українських вузів, диплом якого грає позитивну роль 
при наймі співробітника. Рейтинг, складений всеукраїнським тижневиком «Гроші», був 
створений на основі опитування керівників провідних бізнес-структур України. їм було 
запропоновано вибрати з переліку найбільших українських вузів ті, випускників яких 
вони частіше за інших запрошують на роботу. 

Укладачі рейтингу розподілили навчальні заклади за п’ятьма категоріями: ті, що 
навчають економістів, юристів, гуманітаріїв, «технарів» і будівельників. Отримані п’ять 
списків вузів видання розіслало провідним роботодавцям, які наймають цих фахівців. 
Залежно від набраної суми балів вуз отримував своє місце в рейтингу за тією або іншою 
спеціальністю. 

ОНУ імені І. І. Мечникова потрапив у три з п’яти ТОП-листів. У рейтингу зарплат 
випускників-гуманітаріїв ОНУ увійшов до першої десятки, зайнявши дев’яту позицію, у 
рейтингу вузів за юридичними спеціальностями університету дісталося 12-е місце, з 
економічних – 18-е. 
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Нагороджена директор ІІПО 
 

Голова Одеської обласної ради Микола Пундик нагородив декана Інституту 
інноваційної та післядипломної освіти (ІІПО) ОНУ імені І. І. Мечникова Ларису Дунаєву 
цінним подарунком – наручним годинником. «Таким чином влада краю подякувала 
вченому «за багаторічну плідну працю, активну громадянську позицію, вагомий 
особистий внесок у розвиток місцевого самоврядування, економічний і соціально-
культурний розвиток регіону, охорону здоров'я, освіту та з нагоди Міжнародного 
жіночого дня». 

Лариса Дунаева часто повторює: «Якщо хочеш, щоб світ став кращим, почни з 
себе». Дослідниця працює в університеті більше чверті століття, а в Інституті інноваційної 
та післядипломної освіти – понад 15 років. Доктор політичних наук Лариса Миколаївна 
Дунаева – щаслива мати п'ятьох дітей, завідувачка кафедрою соціальних технологій, автор 
безлічі наукових публікацій і монографій з проблем самоврядування та історії політичних 
вчень. 
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Факультатив по иудаике открылся в ОНУ 

 
В первый день весны на философском факультете Одесского университета начал 

работу факультатив по изучению иудаики. Презентация этого проекта, названного 
«Изучение иудаики и израилеведение» («Juwish-lsraeli studies») прошла в Научной 
библиотеке ОНУ имени И. И. Мечникова. 

«Под иудаикой в академическом смысле понимают комплекс гуманитарных 
исследований, направленных на изучение религии, истории, культуры и быта еврейского 
народа», – пояснила Елена Петриковская, замдекана философского факультета. По словам 
ученого, в Украине иудаика почти не представлена в преподавании и научных 
исследованиях. Особенно остро дефицит академических исследований в этой сфере 
ощущается в Одессе. В результате студенты и ученые не могут участвовать во множестве 
научных конференций по истории и культуре Одессы, которые проводятся по всему миру. 

«Одесские ученые стали авторами очень интересного проекта, – подчеркнул 
первый секретарь посольства Израиля в Украине Марк Довев. 

– Отмена визового режима между Украиной и Израилем создаст дополнительные 
возможности для обмена студентами и учеными». 

Проект «Изучение иудаики и израилеведение» – инициатива двух научных центров 
философского факультета (НИОЦ имени Георгия Флоровского и Центра 
компаративистских исследований религии). Идея получила поддержку руководства 
университета. Ведут факультатив ученые университета; финансовую поддержку проекта 
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обеспечивает Израильский культурный центр в Одессе. Факультатив по иудаике могут 
посещать все студенты, аспиранты и преподаватели ОНУ имени И. И. Мечникова. 
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Вітаємо з перемогою! 
 

7 квітня команда економіко-правового факультету взяла участь в остаточному турі 
Всеукраїнського правового турніру з кримінального права та процесу. 

Турнір був організований Міністерством юстиції України та координаційною 
радою молодих юристів України. В турнірі приймали участь 27 команд, які представляли 
відомі українські університети та академії. В півфіналі команда ОНУ перемогла команду 
Львівського національного університету імені Івана Франка, а в фіналі – була здобута 
перемога над командою Київо-Могилянської академії. За цю перемогу команда ЕПФ 
отримала кубок, а також була нагороджена двома командними та п’ятьма особистими 
дипломами. В склад команди входили: В. М. Шевчук – керівник команди, старший 
викладач кафедри кримінального права, кримінального процесу і криміналістики; 
Д. І. Ковбасюк – капітан команди, студент 5-го курсу; О. І. Тітарчук, М. О. Борозенко, 
К. В. Воробйова, А. А. Складна – студенти 4 курсу. Щиро вітаємо всіх учасників команди 
з перемогою в такому складному фаховому турнірі! Також вітаємо проректора, 
завідуючого кафедрою кримінального права, кримінального процесу і криміналістики 
проф. Є. Л. Стрельцова і декана ЕПФ доц. В. І. Трубу за плідну організацію студентської 
наукової роботи на факультеті. 

 
Деканат 

економіко-правового факультету 
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Випускник хімфаку отримав президентський грант 

 
Випускник хімічного факультету ОНУ ім. І. І. Мечникова, к.х.н. Єгор Тімухін виграв 

президентський «грант для підтримки молодих науковців-2011». Грант надано 30-
річному наковому працівникові Фізико-хімічного інституту ім. О. В. Богатського НАН 
України на дослідження по темі «Прогнозування, оптимізація складу та синтез 
складного фториду барію-магнію як основи матеріалу для інтерференційної оптики 4 
діапазону спектра». 

Як пояснили у відділі хімії функціональних неорганічних матеріалів, в якому 
працює молодий науковець, мова йде про розробку матеріалу, необхідного в лазерній 
оптиці для використання в точному машинобудуванні – для особливо точного, лазерного 
різання металів. 

«Один з кращих наших випускників, Єгор завжди був активним – брав участь і в 
наукових конференціях, і в спортивних змаганнях, – відзначає декан хімфаку ОНУ Василь 
Менчук. – Він і сьогодні підтримує тісні зв’язки з університетом, продовжуючи брати 
участь у заходах, присвячених Дню хіміка». 
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Президентський грант за Положенням призначають на рік. 
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Вчений Одеського університету – лауреат Держпремії 

 
Доцент геолого-географічного факультету ОНУ ім. І. І. Мечннкова, к.г.н. Олексій 

Фесенко, став лауреатом Державної премії України в області науки і техніки за 2010 рік. 
Премією відзначена робота «Оцінка інженеро-геологічних умов території України 
(наукові основи стійкого господарського використання територій)» колективу авторів, 
серед яких одеський науковець – наймолодший (1978 р. н.). 

«У нашому дослідженні зібрано дані про інженеро-геологічні умови всіх регіонів та 
міст України, – відзначив Олексій Фесенко. – Дякуючи цьому значно спрощено процес 
будівництва будь-яких об’єктів: від доріг до атомних станцій». Вчений працював над цим 
дослідженням більше 15 років. Результати колективної роботи зібрані в 31 монографії 
авторів та комплекті карт. 

Олексій Фесенко – провідний спеціаліст в області інженерної геології, геолого-
екологічного моніторингу, автор карти величин приросту сейсмічної бальності в Одесі. З 
1996 року – президент громадської організації «Науководослідницький інститут геолого-
екологічного моніторингу і прогнозування». З 2000 року – завідуючий учбовою 
лабораторією, з 2006 – доцент геолого-географічного факультету ОНУ. За період своєї 
наукової діяльності Олексій Фесенко написав більше 30 наукових статей, видав (у 
співавторстві) чотири монографії. 

Державну премію України в області науки і техніки присуджують раз на рік. Розмір 
премії визначається президентським указом. В цьому році він склав 180 тис. грн. 

За роки незалежності державною премією України в області науки і техніки 
відзначено 5 науковців геолого-географічного факультету;  

1993 р. – проф. Генріх Іванович Швебс; 
1996 р. – проф. Ігор Петрович Зелінський, проф. Олександр Аркадійович Ханонкін, 

проф. Євген Анатолійович Черкез; 
2010 p. – доцент Олексій Валентинович Фесенко. 
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«Выпускники Одесского университета – цвет дипломатического корпуса» 

 
Выпускники Одесского университета составляют цвет дипломатического корпуса 

Украины, считает Генеральный консул Румынии в Одессе Черасела Николаш. Во время 
молодежных дебатов «Украина – ЕС» она вручила ректору ОНУ имени И. И. Мечникова 
профессору Игорю Ковалю грамоту и диплом дипломатического корпуса иностранных 
государств в Одессе – в знак признания заслуг перед международной общественностью. 

«От имени всего дипломатического корпуса выражаю свое восхищение вашим 
ректором, – сказала дипломат, общаясь с участниками дебатов. – Я часто встречаю 
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выпускников университета и в структурах власти, и в дипломатических 
представительствах». 

«Мы большие друзья Румынии, как и всего Европейского союза, – отметил Игорь 
Коваль. – Европейский опыт, европейские ценности, даже ошибки должны стать для нас 
ценным уроком». Поздравления ректор переадресовал всему коллективу Одесского 
университета. 

Институт социальных наук Одесского университета готовит социологов, 
политологов, специалистов в области международного права. Его выпускники 
востребованы, в частности, в органах власти, МИДе, представительствах международных 
организаций. 
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Студент – партнер у керівництві вузом 
 

Угоду про спільну роботу між адміністрацією ОНУ імені І. І. Мечникова і 
студентським профкомом підписали в Одеському університеті. Ефективно вирішувати 
питання благоустрою студентського життя керівництво вузу може тільки в співпраці з 
самими студентами, впевнений ректор ОНУ професор Ігор Коваль. 

«Ректорат університету та декани зацікавлені в тому, щоб мати адекватного 
уповноваженого партнера в обличчі студентського самоврядування для вирішення наших 
спільних завдань, – підкреслив ректор Ігор Коваль. – Договір про спільну діяльність – це 
важливий документ, який інституціоналізує наші відносини зі всіма профспілковими 
студентськими організаціями». 

Згідно з положеннями договору, в університеті значно розширюються права 
профспілкових організацій. Представники студентів включаються до складу 
стипендіальних комісій, запрошуються на засідання Вчених рад факультетів та 
університету, на яких розглядаються питання студентського життя. Для якісної роботи зі 
студентами профком забезпечується відповідною матеріально-технічною базою 
Представники профкому будуть брати участь у складанні графіка першочергового 
ремонту об’єктів студмістечка. Договір про спільну роботу був створений з урахуванням 
ідей, скарг та пропозицій студентів університету. Кінцева мета угоди – поліпшення 
соціально-економічного стану та правового захисту студентів ОНУ. 
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Молоді науковці об’єднуються 

 
Лідери студентських наукових товариств України вирішили розробити загальну 

Стратегію розвитку. Про це розповів керівник наукового товариства студентів, 
аспірантів та молодих науковців ОНУ імені І. І. Мечникова Володимир Нємєрцалов, 
котрий представляв Одеський університет на нараді в Міністерстві освіти і науки, 
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молоді та спорту України. Зустріч була присвячена науковій діяльності студентів як 
пріоритету вищої освіти. 

«Нині в органів студентського самоврядування є всі необхідні повноваження для 
того, щоб впливати на навчальний процес та наукову діяльність студентів, – зазначає 
перший заступник міністра Євген Сулима, звертаючись до учасників зустрічі. – 
Міністерство готове до конструктивної співпраці; ми зацікавлені у створенні та 
функціонуванні сильних та ефективних наукових товариств студентів та аспірантів». 

Під час зустрічі представники студентських наукових товариств 130 українських 
вузів створили робочі групи для розробки Типового положення «Про наукове студентське 
товариство» і Стратегії розвитку товариств молодих науковців у 2011-2015 роках. Мета 
стратегії – створення інформаційного простору «Наукове товариство – студент». На 
зустрічі в міністерстві обговорювалися питання вдосконалення нормативно-правової бази 
студентських наукових товариств та механізму їхнього фінансування. 

 
// Одеський університет. – 2011. – травень – червень (№ 5/6). – С. 4. 

 
День народження alma mater 

 
У п’ятницю, 13 травня, Одеському національному університету ім. І. І. Мечникова 

виповнилося 146 років. З цієї нагоди ректор ОНУ професор Ігор Коваль порадував 
незвичною прес-конференцією, на якій, окрім традиційних цифр, фактів та слайд-шоу, 
була представлена «історія університету в особах». 

Журналісти мали змогу поспілкуватися з п’ятьма представниками різних поколінь 
alma mater – від першокурсника біологічного факультету Василя Чекалова до молодого 
кандидата наук, спеціаліста з ракетно-ядерної зброї Поліни Синовець, які розповіли про 
свої історії успіху та привітали «іменинника». Обговорювалися і кількісні досягнення. «У 
нас загальновизнаний європейський університет, – зазначив ректор. – Сьогодні близько 
14000 студентів слухають лекції з 42 спеціальностей. Працює 1500 викладачів, серед яких 
176 професорів та докторів наук, 766 кандидатів наук і доцентів. Щорічно захищається від 
7 до 10 докторських дисертацій». 

Якщо ж говорити про студентів, то багато з них є переможцями республіканських 
олімпіад, конкурсів студентських наукових робіт, різних грантів. Починаючи з 2000 року, 
спостерігається активний інтерес університетської молоді до науки. Насамперед це 
проявляється в кількості бажаючих вступити до аспірантури. «Сьогодні навіть є конкурс 
на навчання в аспірантурі на контрактній основі», – зауважив Ігор Коваль. Також, за 
словами ректора, останнім часом велика увага приділяється розвитку студентського 
самоврядування. І, незважаючи на значні проблеми з фінансуванням, деякі кроки в цьому 
напрямку вже зроблені. Наприклад, підписано договір зі студентським профкомом про 
спільну діяльність – важливий документ, який регулює двосторонні відносини. А з 
найсвіжіших подій – відроджено огляди студентських творчих колективів. 

У найближчих планах ОНУ – активний розвиток міжнародних зв’язків і програм з 
обміну студентами. Зараз в Одеському університеті навчається  понад 300 вихідців із 50 
країн світу, але в найближчі два роки керівництво вишу обіцяє подвоїти кількість 
іноземних студентів.«Ми маємо близько 160 договорів з різними університетами . З тими 
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хто виїжджає з України на навчання, ми зайняли друге місце за кількістю аплікацій, які 
були прийняті західними університетами, а за напрямком з інших країн на навчання у нас 
– на першому місці саме наш університет », – зазначив Ігор Миколайович. Одним із 
завдань, поставлених Міністерством освіти перед всіма ВНЗ країни, є зміцнення 
матеріальної бази . Зараз ОНУ веде активні пошуки інвесторів, аби привести студентську 
базу відпочинку до європейських стандартів, а також для будівництва сучасного 
спорткомплексу. 

 
Іванна Дерев’янко 

студентка ОНУ ім. І. І. Мечникова 
газета «Чорноморські новини» 

// Одеський університет. – 2011. – травень – червень (№ 5/6). – С. 8. 

 
Наукова школа: класична чи сучасна? 

 
На запитання науково-педагогічних працівників нашого університету: «Що є 

«наукова школа», чи назвати «науковий колектив?», я взяла на себе сміливість і, 
опираючись на публікації вчених, хотіла б означити, лише в загальних рисах описати 
термінологічні варіанти поняття «наукова школа». 

Сьогодні всі розуміють, що без науки і технологій немає майбутнього в будь-якій 
державі. Адже фундаментальна наука – це нові знання та дороговказ у майбутнє без 
соціальних революцій, прикладна наука та інженерія – це нові розробки та ефективні 
технології, а разом це шлях до добробуту нації. Як казав Р. Декарт «Визначте значення 
слів, і ви врятуєте людство від половини його помилок». 

Мене дуже зацікавила думка члена-кореспондента НАН і АМН України 
проф. Д. Зербіно, праця якого «Научная школа как феномен» викликала великий інтерес 
наукової громадськості. Він відзначив, що деякі інститути людства виникають спонтанно. 
Вищою формою самодовільного інтелектуального об’єднання і є наукова школа. Це 
справжній, абсолютно неформальний, творчий союз дослідників. 

Науковий колектив, навіть той, що працював у одному, чітко визначеному напрямі, 
який видається важливим, а можливо, і справді необхідним, – це не є наукова школа. 

Що є колективна наукова творчість? Та й чи може бути такою? Адже ідеї 
народжуються не у багатьох, але розробляють їх, досліджують, вносять в життя інші, ті, 
що не мають достатніх здібностей для продукування нового знання. У цьому випадку – чи 
буде така робоча співдружність людей науковою школою? Чи не точніше назвати її 
науковим колективом? Адже частіше за все, це затверджений колектив: інститут, кафедра, 
науковий центр, лабораторія, відділ, сектор. 

Коли виникає питання про школи у сучасній науці, то у пошуках відповіді 
природно звернутися до реальної ситуації. І тоді доводиться зробити висновок, що важко 
знайти структуру, яка повністю мала б ознаки наукової школи, тобто єдність 
проблематики, методів дослідження і тлумачення наукових результатів, і до того ж була б 
пов’язаною з певною особою і «географічною точкою». Вчені визначили: наукова школа – 
це творчість якщо не всіх, то багатьох і в явному, формальному колективі, і в неявному, не 
обумовленому штатними рамками. У науковій школі переважають нові ідеї, ініціатива, 
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самостійний пошук. У звичайному науковому колективі працюють за завданням – «від» і 
«до». Натомість у науковій школі – постійний, багаторічний пошук із введенням нових 
методик, підходів, що адекватні завданням. У науковому колективі пошук, дослідницька 
робота окремої особи нерідко завершується із закінченням дисертації. А в науковій школі 
між членами неформальної співдружності постійно відбуваються «мозкові атаки» – 
внутрішні (в самому творчому індивідуумі) і зовнішні. Із дзвоником, з виключенням 
світла на кафедрі, в лабораторії, центрі не закінчується робота в науковій школі. 

Багатозначність поняття, що розглядається, можна проілюструвати різними 
дефініціями. 

Багато вчених визначали наукову школу як: 
– «своєрідний спосіб мислення і дій в науці, у підході до вирішення будь-яких 

наукових проблем»; 
– «наукова школа – це, передусім, структурний осередок сучасної науки, який існує 

всередині самої науки і дозволяє концентрувати зусилля великої групи порівняно молодих 
вчених під безпосереднім керівництвом засновника даного наукового напряму на 
вирішенні певної, досить обмеженої ділянки актуальних проблем у тій чи іншій галузі 
науки»; 

– «наукова школа – це спілка вчених різних статусів, компетенції і спеціалізації, які 
координують під керівництвом лідера свою дослідницьку діяльність, роблять внесок у 
реалізацію і розвиток дослідницької програми і здатності активно представляти мету і 
результати програми». Наукознавці твердять, що у наукознавчій літературі проблемою 
наукової школи особливо багато займався К. Ланге. Йому належить аналіз класичної 
наукової школи, на зміну якій, на його думку, прийшла так звана сучасна наукова школа. 
За визначенням К. Ланге, класична наукова школа формується на базі університету при 
визначному вченому. її основна функція – навчання науковій творчості, виховання нових 
талантів. Сучасна наукова школа, на думку К. Ланге, формується на базі дослідницької 
установи при визначному вченому з метою розробки деякої наукової мети, що він висуває. 

Усе ж таки донині типологію науково-дослідницьких об’єднань не розроблено. 
Нерідко одним терміном «наукова школа» позначають різні за метою і завданням наукові 
колективи. Щоб відрізнити власне наукову школу від інших наукових колективів, слід 
зазначити, що поняття наукової школи характеризується чотирма основними ознаками: 
розробка нового оригінального напряму в науці; спільність основного кола завдань, як 
вирішуються в школі для всіх її представників, спільність принципів і методичних 
прийомів розв’язання поставлених завдань; навчання молодих учених наукової творчості 
в широкому розумінні цього слова завдяки безпосередньому і тривалому контакті глави – 
лідера школи і його учнів. 

Конкретні підходи, які дозволяють більш широко визначити наукову школу різні. 
Наукову школу визначають за географічним принципом, за прізвищем засновника 
напряму, за предметним, часом вузьким напрямом наукових досліджень, а іноді – навіть 
за спеціальністю, виходячи у великій мірі не із суто наукового, дослідницького напряму, а 
із мішаних завдань школи – науково-практичних. 

Проблема «наукової школи» надзвичайно актуальна на новому історичному етапі, 
коли відбувається закономірна трансформація в організації науки. 
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Науковцями подано принципово нову концепцію: лише вчений-екстраверт, 
наділений особливими вродженими якостями лідера, в якого не бракує власних ідей та 
великого досвіду, може створити наукову школу. 

Опираючись на думку наукознавців, можна зробити висновок, що наукова школа – 
це професійна співдружність людей, яка формувалася під егідою особистості – вченого-
лідера. Вона займається активною дослідницькою роботою в новому актуальному напрямі 
і об’єднана ідеями, методиками, науковими традиціями, пошуком нових фактів. У 
науковій школі висуваються гіпотези, концепції, теорії. У ній не бояться дискусій, а 
навпаки – прагнуть до них. Тут є все для свободи творчості. 

Наукові здобутки вчених нашого університету надали можливість сформувати 22 
наукові школи, визнаних як в Україні, так і світі, як основи наукового потенціалу 
університету, які є лідерами у ключових напрямках фундаментальної науки і прикладних 
розробок. 

Нетлінне інтелектуальне багатство, створене впродовж всього часу існування 
університету не одним поколінням талановитих учених, увійшло до золотого фонду всієї 
вітчизняної науки. 

Історія виникнення, становлення та розквіту кожної школи університету, їх вагомі 
досягнення в кожному зі сформованих напрямів наукових розвідок достойні того, аби 
стати предметом серйозного й детального аналізу. 

 
До нової зустрічі. 

Л. К. Малинна 
// Одеський університет. – 2011. – травень – червень (№ 5/6). – С. 9-10. 

 
XII Конгресс МАПРЯЛ в Шанхае 

 
С 10 по 15 мая 2011 года в Китае на базе Шанхайского университета 

иностранных языков состоялся XII Конгресс Международной ассоциации 
преподавателей русского языка и литературы (МАПРЯЛ). В течение недели более 1000 
преподавателей русского языка и литературы из 48 стран мира делились опытом своей 
работы, обсуждали актуальные вопросы развития научных и научно-методических 
направлений в мировой русистике, вопросы интеллектуального и материального 
обеспечения преподавания русского языка и литературы. 

На открытии конгреса с отчетным докладом о работе президиума МАПРЯЛ за 4 
года (2007-2011) выступила Л. А. Вербицкая, президент МАПРЯЛ, президент Санкт-
Петербургского госуниверситета. С докладами о работе по поддержке программ развития 
русского языка и литературы в разных странах выступили руководители Фонда «Русский 
мир» В. А. Никонов и организации «Россотрудничество» Ф. М. Мухаметшин. 

Китай придает огромное значение развитию отношений со странами 
распространения русских языка и культуры, многое делает для их популяризации среди 
своих граждан, приветствует изучение русистики в вузах и школах. Об этом в 
приветственном слове от Правительства Китая сказала член Госсовета КНР Лю Яньдун, 
возглавлявшая Национальный организационный комитет участникам конгресса 
выступили также президент КАПРЯЛ, замминистра образования Китая профессор Лю 
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Иминь, ректор Шанхайского университета иностранных языков (ШУИЯ) профессор Цао 
Дэмин, мэр Шанхая Иань Чжэн. 

Всего за время проведения конгресса состоялось 5 круглых столов, 35 секционных 
заседаний по 15 научными научно-методическим направлениям, среди которых: 
Государственная языковая политика: роль и место русского языка в государстве и в 
межгосударственном общении; Русский мир: русский менталитет и русская культура в 
условиях современной глобализации; Русский язык: диахрония и динамика языковых 
процессов и др. Участники конгресса имели возможность познакомиться с выставками 
научной библиотеки ШУИЯ, старым и современным Шанхаем, а также с 
достопримечательностями городов Ханчжоу и Сучжоу. Материалы докладов, 
обсуждавшихся на XII Конгрессе МАПРЯЛ, опубликованы в четырёх томах. 

Украинскую делегацию из 30 участников возглавляла президент Украинской 
ассоциации преподавателей русского языка и литературы (УАПРЯЛ) доктор 
филологических наук, профессор Киевского национального университета 
им. Т. Шевченко Л. А. Кудрявцева. В составе делегации были ученые из вузов Киева, 
Днепропетровска, Харькова, Симферополя, Тернополя, Горловки, Ивано-Франковска. 
ОНУ имени И. И. Мечникова представляли руководитель Одесского отделения УАПРЯЛ, 
кандидат филологических наук Е. Н. Степанов (выступивший с докладом «Русский язык 
как региональный в контексте социально-политических процессов современной 
Украины») и кандидат филологических наук, доцент кафедры иностранных языков 
гуманитарных факультетов Н. Г. Иванова (выступившая с докладом «Перспективные 
направления методических разработок: профессионально ориентированная обучающая 
программа-тренажер»), Для участия в конгрессе одесситы получили материальную 
поддержку ОНУ им. И. И. Мечникова, мэра Одессы А. А. Костусева и АО «Аэрофлот». 

Состоявшаяся 14 мая ассамблея МАПРЯЛ, в которой принимали участие 
представители всех стран-участниц конгресса, избрала новый президиум ассоциации. 
Президентом МАПРЯЛ вновь избрана Л. А. Вербицкая. Большинство членов ассамблеи 
проголосовали за проведение следующего конгресса в 2015 году в испанской Гранаде на 
базе местного университета, который за последнее десятилетие стал одним из 
авторитетнейших центров Западной Европы по изучению русского языка, литературы и 
культуры. 

 
Е. Н. Степанов 

// Одеський університет. – 2011. – травень – червень (№ 5/6). – С. 15. 
 

ПНДЛ-5 – сорок років. 
 

Історія створення та розвитку проблемної лабораторії синтезу лікарських 
препаратів. 

Історія створення проблемної лабораторії тісно пов’язана з розвитком кафедри 
органічної хімії Одеського національного університету, становленням школи академіка 
АН України О. В. Богатського. 

Наприкінці 60-х років на кафедрі органічної хімії була організована науково-
дослідна група синтезу фізіологічно активних речовин. Спочатку група займалась 
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вивченням речовин, які походили з нафти. Серед перших співробітників цієї групи були: 
А. І. Грень, З. І. Жиліна, О. О. Станкевич, С. Г. Соболева. У 1970 р. ця група нараховувала 
вже 12 чоловік. Діяльність групи була строго цілеспрямованою – освоєння методик 
синтезу транквілізаторів бенздіазепінової низки, які випускались тоді тільки за кордоном. 
Пізніше були розгорнуті роботи по широкому вивченню зв'язку між структурою, 
властивостями та активністю різноманітних гетероциклічних сполук. Проходив 
посилений пошук необхідних для радянської охорони здоров'я лікарських засобів. 

Робота групи отримала широку підтримку Мінвуза, Мінздрава та Академії наук. 
Ще у 60-х роках О. В. Богатським була розпочата масштабна робота з підготовки 
створення на базі групи проблемної лабораторії. Велика наукова та науково-організаційна 
робота О. В. Богатського завершилась створенням в жовтні 1971 року Проблемної 
лабораторії синтезу лікарських препаратів (ПНДЛ-5). В 1972 році був створений відділ 
хімії азотистих гетероциклів Інституту Органічної Хімії АН УРСР в м. Одесі. 

При створенні відділу азотистих гетероциклів О. В. Богатським був організований 
перший в республіці Академічно-університетський науковий комплекс, що включав 
кафедру органічної хімії, Проблемну лабораторію та новий відділ. Пізніше цей комплекс 
переріс у Міжвідомче науково-виробниче об'єднання з органічної та біоорганічної хімії та 
каталізу. Завдяки такій співдружності з'явилась можливість проводити дослідно-
промислові перевірки лабораторних регламентів синтезу, виробляти наробки дослідних 
партій речовин на дослідному заводі Фізико-хімічного інституту (ФХІ). Це мало велике 
значення для реалізації результатів спільних робіт у виробництві. На базі лабораторії була 
організована підготовка фахівців з фахів «Біохімія» та «Хімія» природних та синтетичних 
біологічно активних речовин». Свої курсові та дипломні роботи здійснювали студенти 
хімічного та біологічного факультетів університету. 

На цей час головною задачею досліджень, які здійснювались у ПНДЛ-5, була 
розробка теоретичного підгрунтя цілеспрямованого синтезу нових лікарських препаратів 
– різноманітних похідних 1,4 бенздіазепинів, хіназолинів, піримідинів, бенздіазоцинів, 
азотистих макрогетероциклів, полі ядерних гетероциклічних систем, олігопептидів. У 
1973 році в лабораторії працювало 27 чоловік. В цьому ж році в структурі лабораторії 
була організована біологічна група, що було пов’язано з необхідністю вирішення питань 
метаболизму та фармакокінетики синтезуємих 1,4-бенздіазепинів та їх похідних, 
вивченням їх біологічної активності. Для керівництва цією групою було запрошено к. б. н. 
М. Я. Головенко. 

У склад групи увійшли О. О. Станкевич, Т. Л. Карасьова, В. Г. Зіньковський, 
Г. Ю. Коломейченко. У 1975 році у лабораторії крім синтезу та вивчення механізмів дії 
похідних 1,4-бенздіазепінів стали займатися  дослідженнями, пов'язаними з 
вивченням імуностимулюючої активності похідних флуоренонів  та антрахінонів. У 
секторі біохімії була створена група, яка почала займатися імунофармакологічними 
дослідженнями. Керівником цієї групи була призначена Т. О. Філіппова. Ця група 
проводила дослідження спільно з групою синтезупохідних флуоренонів та антрахінонів 
ФХІ імені О. В. Богатського НАН України. Керівником цієї групи була к. х. н., ст. н. с. 
Л. О. Літвінова. 
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В 1975 році лабораторія нараховувала 50 співробітників. З них 38 співробітників 
працювали з держбюджетною тематикою та 12 чоловік по госпдоговірній тематиці. У 
цьому ж році в лабораторії було організовано 6 секторів: 

– Сектор циклопептидів, зав. сектором к. х. н. О. П. Руденко, співробітники: 
А. І. Лисиціна, H. A. Свірипа, О. П. Оболонська. 

– Сектор актопротекторів, зав. сектором к. х. н. С. Г. Соболєва, співробітники: 
І. Ф. Герасименко, Л. Г. Кравчук, Л. М. Лямцева, Ж. Г. Шестопалова, Л. І. Гонтарева, 
А. Ф. Галатін, Л. І. Єлфімова. 

– Сектор синтезу транквілізаторів, зав. сектором к. х. н. З. І. Жиліна, співробітники: 
Р. Ю. Іванова, Н. І. Даниліна, С. П. Богіна, А. І. Бенько, пізніше – С. В. Водзінський, 
Г. В. Федорова, С. П. Рапуто, Ж. В. Грушева, М. В. Анчарова, В. І. Мельник, Ю. В. Ішков, 
М. В. Бабчинська. 

– Сектор біохімії, зав. сектором д. б. н. М. Я. Головенко, співробітники: 
О. О. Станкевеч, Т. Л. Карасьова, В. Г. Зіньковський, Г. Ю. Коломейченко, Е. Г. Гурман, 
Ю. В. Метешкін, І. І. Котляр, З. Б. Ногінська, Т. О. Філіпова, О. В. Жук, 
О. В. Севостьянов, Б. М. Галкін. 

– Сектор фізико-хімічних досліджень, зав. сектором к. х. н. І. С. Старовойт, 
співробітники: С. В. Фельдман, А. Ю. Абрамович, P. M. Захарова, В. О. Карпічик, 
Н. К. Бондарева, Т. Н. Дмитриева, С. П. Живіцька, В. M. Ганевич. 

– Госпдоговірний сектор. Сектор синтезу азотистих гетероциклів з заданими 
властивостями, зав. сектором к. х. н. Л. М. Вострова, співробітники: Л. Є. Висоцька, 
М. В. Гренадьорова, С. О. Гернєга, Т. М. Коротенко, А. М. Арлінська, Н. І. Зайченко, 
Т. І. Доброва, Е. В. Онищенко, пізніше Л. Г. Кладько. 

Необхідність створення секторів була пов'язана насамперед з новими задачами, які 
були поставлені перед колективом лабораторії науковим керівником академіком АН УРСР 
О. В. Богатським, а пізніше академіком НАН України С. А. Андронаті. 

У лабораторії серед співробітників були хіміки, біологи, фізики. Така єдність 
дозволяла працювати на стику наук та була запорукою створення першого 
вітчизняного транквілізатора – феназепаму. Феназепам було створено спільно з 
Фізико-хімічним інститутом АН УРСР, Інститутом фармакології АМН СРСР 
(м. Москва). За успіхи у цій галузі О. В. Богатському, С. А. Андронаті та іншим була 
присуджена Державна премія СРСР (1980 р.). За заслуги у галузі синтезу лікарських 
препаратів к. х. н.  О. П. Руденко був нагороджений Бронзовою медаллю ВДНГ, 
к. х.н. З. І. Жиліна відзначена високою нагородою – Орденом «Знак Пошани».  
Теоретичні основи вивчення 1,4-бенздіазепинів, їх гомологів та аналогів були 
відображені в докторській диссертації С. А. Андронаті. 

Важливим р е з у л ь татом подальших досліджень було створення вітчизняного 
анксіолітичного лікарського засобу – гідазепаму. Він не мав снодійного ефекту, був 
низькотоксичним та практично не мав побічних явищ, які характеризують цей клас 
речовин. Крім того, гідазепам належав до нещодавно відкритого класу проліків, оскільки 
фармакологічно активною діючою сполукою був його метаболіт. Теоретичні дослідження 
з його синтезу, метаболізму та фармакокінетиці були відображені в кандидатській 
дисертації О. О. Станкєвич (1988 р.) та докторській дисертації В. Г. Зіньковського. 
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Вивчення імуномодулюючих властивостей похідних флуоренонів та антрахінонів 
показало, що серед них є перспективні сполуки для подальшого впровадження у клінічну 
практику. У подальшому це дозволило ФХІ  імені О. В. Богатського спільно з АО 
«Інтерхім» впровадити у лікарську практику синтетичний індуктор інтерферону, 
протигрипозний засіб «Аміксін ІС». У 1984-1985 роках Т. О. Філіпповою та 
Б. М. Галкіним були захищені кандидатські дисертації. 

Дослідження синтетичних похідних тіобарбітурових кислот дозволило створити 
препарат ізотіорбамін, який є антиоксидантом, антигіпоксантом та ефективним 
засобом при інсультах. Автори розробки (С. А. Андронаті, С. Г. Соболєва). 

З 1978 року в лабораторії стали активно досліджуватись макроциклічні 
комплексони та синтетичні порфірини. Як показали дослідження, серед цього класу 
макроциклічних комплексонів дуже багато сполук, які мають фізіологічну активність. У 
залежності від дози та структури ці речовини проявляють імуномодулюючі властивості. 
Дані сполуки здатні змінювати активність ферментів, регулюючих рівень гему в організмі. 

З 1988 року розвивається новий напрям досліджень, пов'язаних з пошуком сполук, 
які повинні захищати організм людини від шкідливих впливів довкілля (Б. М. Галкін). По 
результатах цих досліджень були відібрані 5 перспективних сполук для профілактики 
токсичного впливу на людину чадного газу та діоксиду азоту. По матеріалам цих 
досліджень були захищені дві кандидатські дисертації: (В. Є. Осетров, І. Є. Баринова), а 
також докторська дисертація (Б. М. Галкін). 

З 1975 по 1985 роки наукові дослідження проводились у межах академічно-
університетського наукового комплексу з органічної, біоорганічної хімії та каталізу 
спочатку під керівництвом академіка АН України О. В. Богатського, потім академіка АН 
України С. А. Андронаті. Склад комплексу: Фізико-хімічний інститут 
ім. О. В. Богатського – кафедра органічної хімії та ПНДЛ-5 ОНУ ім. І. І. Мечникова. 

Основна наукова діяльність лабораторії в даний час: 
– Синтез, дослідження структури, властивостей, біологічної активності, зв’яку 

структура-активність, спорідненості досеротонінових та дофамінових рецепторів 
різноманітних похідних 1,4-бенздіазепінів, піримідинів, т а  тіопіримідинів з метою 
пошуку нових ефективних анксіолітичних засобів (к. х. н. С. Г. Соболева). 

– Вивчення впливу замісників у мезота пірольних положеннях на фізико-хімічні та 
біологічні властивості металокомплексів порфіринів (д. х. н. Ю. В. Ішков). 

– Вивчення імунофармакологічних властивостей нових металокомплексів 
природних та синтетичних порфіринів. Комплексне дослідження механізму дії порфіринів 
на клетини (фотосенсибілізуючі, антимікробні та гепатопротекторні властивості) 
(д.б.н. Т. О. Філіпова, д. б. н. Б. М. Галкін). 

ПНДЛ-5 можна по праву назвати кузнею кадрів. За час її існування було захищено 
20 кандидатських та 8 докторських дисертацій. В даний час у зв'язку зі скороченням 
об’єму фінансування кількість співробітників зменшилась до 10 чоловік. Окрім штатних 
співробітників дослідження проводять студенти та аспіранти хімічного та біологічного 
факультетів. 

 
Б. М. Галкін, 

Завідующий ПНДЛ-5 
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Поздравляя коллектив лаборатории с юбилеем, ректор ОНУ профессор Игорь 

Коваль отметил: «Особенность коллектива лаборатории – междисциплинарность 
исследований, в них соединены познания химиков, биохимиков, специалистов в области 
электроники, – сказал Игорь Коваль. – Коллектив лаборатории начинал работу на базе 
научной школы академика Богатского и дал старт основанию физико-химического 
института Академии наук, названного в его честь. Одесский национальный университет 
будет стремиться к тому, чтобы поддержать коллектив лаборатории в творческих 
начинаниях». 

 
// Одеський університет. – 2011. – вересень – жовтень (№ 7/8). – С. 2/3. 

 
Іноземні студенти, welcome! 

Ліцензування підготовки іноземних громадян до вступу у вищі навчальні 
заклади 

 
Одеський національний університет імені І. І. Мечникова проводить ліцензування 

діяльності з надання освітньої послуги з підготовки до вступу у вищі навчальні заклади 
іноземних громадян з ліцензійним обсягом 300 осіб денної форми навчання. 

Департаментом наукової діяльності та ліцензування Міністерства освіти і науки, 
молоді та спорту України у відповідності до листа № 6/1-1945 від 28.07.2011 р. надано 
згоду на ліцензування підготовки іноземних громадян до вступу у вищі навчальні заклади 
України. 

Попередня така ліцензія була надана підготовчому відділенню для іноземних 
громадян ОНУ імені І. І. Мечникова (далі – ПВІ) рішенням Міжгалузевої акредитаційної 
комісії від 15.09.1994 року, протокол № 13, та була продовжена рішенням ДАК від 
07.04.1998 року, протокол № 13, та рішенням ДАК від 21.06.2005 року, протокол № 56. За 
ліцензійний період свідоцтва про закінчення ПВІ отримали понад 2000 іноземців. 
Рекламації за якість їх підготовки до навчання за обраним фахом не надходило. 

На сьогодні Одеський національний університет імені І. І. Мечникова має все 
необхідне для забезпечення навчального процесу для студентів ПВI: достатню кількість 
навчальних аудиторій, два комп’ютерних класи, лінгафонний клас, лабораторію 
дистанційних методів навчання, матеріально-технічні засоби навчання (комп’ютери, 
аудіо- та відеотехніку, ксерокси, сканери, факси та інші). Всі студенти ПВІ стовідсотково 
забезпечені навчальною літературою. 14 навчапьно-методичних посібників згідно 
навчальних планів і програм, затверджених МОН України підготовлено викладачами ПВІ. 
Підручник «Українська мова для іноземців» надруковано з грифом Міністерства освіти і 
науки України. 

Всі студенти ПВІ забезпечуються місцями в інтернаціональних гуртожитках з 
системою медичного обслуговування та безпеки життєдіяльності, умовами спортивного і 
культурного відпочинку. У кожному гуртожитку є (їдальня або буфет та тренажерні 
кімнати. На території студмістечка є медпункт, спортзал, стадіон, Центр культури і 
відпочинку. 
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Навчальний процес на ПВІ на 90 % забезпечується штатними викладачами ПВІ, 
близько 10% викладачів працюють на ПВІ понад 11 років на умовах внутрішньо 
університетського сумістництва, що сприяє вдосконаленню і накопиченню позитивного 
досвіду роботи з іноземцями. Ряд викладачів виїжджали за запрошенням зарубіжних 
університетів в Китай та Німеччину для викладання дисциплін по програмам підготовчого 
відділення для іноземців. Поповнення викладачів української та російської мов як 
іноземних відбувається з числа випускників філологічного факультету, які проходили 
педагогічну практику на ПВІ. 

 
Декан 

підготовчого відділення для іноземців 
Сергій Федорко 

// Одеський університет. – 2011. – вересень – жовтень (№ 7/8). – С. 5. 
 

Із Шеньчженю з перемогою 
 
Студентка ОНУ Ганна Фарладанська у складі збірної України посіла п'яте місце в 

командному заліку на Всесвітній універсіаді в Шеньчжені. 
Ганна – Студентка філфаку майетер спорту з настільного тенісу стала – єдиним 

представником Півдня України в тенісному турнірі; разам з нею честь України захищали 
Поліна Тріфонова (Донецьк) та Маргарита Пісоцька (Київ). 

«Біля столу азіати рухаються вдвічі швидше за європейських спротсменів, а 
американці та австралійці не відзначаються професіоналізмом», – зазначає спортсменка. 
На універсіаді майстер спорту з ОНУ зіграла 15 партій. Її суперниками були тенісисти з 
Японії, Шрі-Ланки, Румунії, Іспанії, Китаю та інших країн. Всього в іграх взяли участь 30 
жіночих збірних різних країн. 

Зараз Ганна Фарладанська разом із партнерами по команді готуєтъся до наступних 
змагань – Єврокубку, який у жовтні пройде в Франції. Наступна Всесвітня універсіада 
відбудеться 2013 року в Казані. 

 
// Одеський університет. – 2011. – вересень – жовтень (№ 7/8). – С. 6. 

 
Перший в СНД – на хімфаці 

 
В Одеському університеті з’явився найновітніший пристрій – ІЧ-Фур’є 

спектрометр Frontier виробництва компанії «PerkinElmer». Зі слів декана хімічного 
факультету ОНУ імені І. І. Мечникова д. хім. н. Василя Менчука, аналогів пристрою в 
Україні немає. 

«Головна задача спектрометра – вивчення складу, структури хімічних речовин та 
прогнозування властивостей, це дуже важливо при синтезі матеріалів, – вудзначив Василь 
Менчук. Пристрій дозволяє знімати спектри у плівках (слайдах), рідких та пастоподібних 
зразках». Якби в університеті ще з'явилися дериватограф та пристрій для вимірювання 
ядерно-магнітного резонансу, Одесу можна було б назвати центром сучасної хімії, вважае 
науковець. 
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Спектрометр практично повністю автоматизований, він скпадається з власного 
процесора та зовнішнього комп'ютера, – повідомив замдекана Хімфаку Сергій Топоров. 
Розрізнення пристрою перевищуе 0.5 см-1. В якості оптики використовується пресований 
цезій-йод». Зі слів хіміка, налагодники, котрі спеціально прибули з Москви для установки 
пристрою, стверджують, що це перший в СНД спектрометр нової серії. 

Frontier допоможе університетським науковцям розширити спектр своїх 
досліджень. Зокрема, мова йде про розробку нових матеріалів, ідентифікацію домішок, 
підтвердження якості матеріалів, виявлення фальсифікатів лікарських засобів. Магістри-
Хіміки університету І. І. Мечникова уже сьогодні зможуть випробувати новий пристрій на 
практиці. 

Спектрометр для хімічного факультету придбано АТ «Інтерхім» на чолі з к. хім. н., 
випускником університету Анатолієм Редером. 

 
// Одеський університет. – 2011. – вересень – жовтень (№ 7/8). – С. 6. 

 
Коллайдер поможет геологам заглянуть в ядро Земли 

 
Используя коллайдеры (ускорители элементарных частиц), ученые скоро смогут 

изучать свойства и историю составляющих мантии и ядра Земли. 
Российские ученые уже разработали технологию синхротронного излучения, 

позволяющую это сделать, рассказал замдекана ГГФ Одесского университета д. г. н. 
Игорь Сучков. Теорию таких исследований ученые пяти стран обсуждали вовремя 
I.S.E.S.-2011 – VII Международной школы наук о Земле. 

«Благодаря технологиям синхротронного излучения ученые смогут исследовать 
свойства мельчайших крупиц минералов, а также заглядывать на тысячи километров в 
недра планеты», – пояснил Игорь Сучков. Такую технологию на форуме геологов 
представили ученые МГУ и Института минералогии из Черноголовки (Россия). По словам 
Игоря Сучкова, сегодня реализовать эту инновационную технологию могут себе 
позволить только Россия, Швейцария, Франция и США. 

VII этап научных семинаров Международной школы, организованной ОНУ имени 
И. И. Мечникова и МГУ имени М. В. Ломоносова, по изучению наук о Земле – I.S.E.S.-
2011 – собрал в Одессе 2-9 сентября более 50 исследователей земной тверди из 
Австралии, Молдавии, Польши, России и Украины. Поднимались вопросы 
прогнозирования землетрясений, радиоэкологии, процессов образования минералов. В 
ходе форума студентам ОНУ имени И. И. Мечникова и МГУ прочли лекции ученые 
ведущих университетов Европы. 

 
// Одеський університет. – 2011. – вересень – жовтень (№ 7/8). – С. 6. 

 
 

Студент ИМЭМ стал призером Международной олимпиады 
 

Серебряную медаль Международной математической олимпиады привез из 
Болгарии студент ИМЭМ Александр Тытченко. Задачи олимпиад – серьезное увлечение 
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юного гения. Это уже не первая победа студента ОНУ имени И. И. Мечникова на 
Международных соревнованиях: в прошлом году он получил золотую медаль. 

«Наиболее интересны задачи, для решения которых надо применить нестандартное 
мышление, – сообщил Александр. – На олимпиаде были задания из разных разделов – по 
математическому анализу, алгебре, комбинаторике...». 

«У этого студента особый склад ума, – отметил замдиректора ИМЭМ, декан 
факультета математики и механики к.физ-мат.н. Сергей Покась. – Если ему нравится 
задача олимпиадного характера, он может заниматься ею с утра до вечера, что 
свидетельствует о целеустремленности этого студента». 

Международная олимпиада в Болгарии собрала более 320 студентов-математиков 
из 96 стран мира: от США до Китая. Для решения десяти задач на английском языке в 
двух турах участникам было отведено по пять часов на один тур. Вместе со студентом 
ОНУ имени И. И. Мечникова за победу боролись математики Гарварда, Принстона, 
МГУ... 

Организаторами и спонсорами олимпиады стали Американский университет в 
Болгарии, исследовательский центр Wolfram Research и издательство Springer. 

Александр Тытченко неоднократно представлял университет на самом высоком 
уровне: четырежды занимал призовые места на всеукраинских олимпиадах, дважды – на 
международных соревнованиях в Чехии. Министр образования и науки, молодежи и 
спорта Дмитрий Табачник отметил успехи одесского математика в письме. 

 
// Одеський університет. – 2011. – вересень – жовтень (№ 7/8). – С. 8. 

 
История обсерватори 

 
148 лет тому Общая городская дума города Одессы приняла решение о 

необходимости создания в Одессе «учено-учебной» астрономической обсерватории в 
составе Императорского Новороссийского университета. Этим же решением для 
постройки обсерватории была выделена территория бывшего сигнального телеграфа, 
расположенного в урочище Ланжерон, вблизи юго-восточного крепостного вала 
«суворовской» крепости, частично сохранившегося и поныне. Однако задержки с 
финансированием, созданием проекта и прочие тогдашние проволочки привели к тому, 
что строительство обсерватории началось только в 1870 году. К этому времени в Одессе 
уже был создан университет, при нем кафедра астрономии, которую в 1865-1880 годах 
возглавлял выпускник Санкт-Петербургского университета магистр астрономии, 
впоследствии доктор астрономии, профессор Новороссийского университета 
Л. Ф. Беркевич, бывший первым заведующий обсерваторией в 1871-1880 годах. 

Своей постройкой и открытием 3 августа (15 августа нового стиля) 1871 года 
обсерватория обязана финансовым средствам, выделенным государственным 
казначейством – 31500 рублей, и Одесской городской думой – 20601 рубль. Обсерватория 
входила в состав кафедры астрономии и сначала использовалась как база для учебных 
работ кафедры, выполняя, в то же время, ряд поручений города: поверку навигационных 
приборов кораблей, слежение за правильным ходом городских часов и определение 
времени зажигания и гашения городского освещения. Понимая, что качественные 
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астрономические наблюдения требуют чистой атмосферы, сотрудники обсерватории 
начали посадку деревьев, которые впоследствии стали зачатком Александровского парка 
(ныне парк имени Т. Г. Шевченко). Уже в первые годы своего существования сотрудники 
обсерватории участвовали в экспедиционных работах по определению географических 
пунктов на Кавказе во время русско-турецких войн, а за тем и в самой Турции. 

Второй заведующий кафедрой и обсерваторией в 1881-1910 годах, профессор 
А. К. Кононович, значительно расширил обсерваторию, оснастив ее новейшим, зачастую 
первым в России, научным оборудованием, расширил научную тематику, превратив 
обсерваторию в одно из крупнейших научных учреждений университетов страны. В эти 
годы, кроме изучения движения небесных тел, в обсерватории стали развиваться 
астрофизические исследования Солнца, планет, звезд. В исторической литературе 
А. К. Кононовича вполне справедливо назвали первым астрофизиком юга Российской 
империи. Но он оказался не только ученым, но и прекрасным педагогом. Из его учеников 
можно назвать двух академиков Польши и Румынии: Богдана Залеского и Н. Н. Донича, 
лауреата премии Академии наук Франции А. П. Ганского, кавалера многих российских, 
норвежских и советских орденов А. С. Васильева, основоположника статистической 
звездной астрономии, профессора Московского и Пражского университетов 
В. В Стратонова и многих других. 

На смену А. К. Кононовичу к руководству кафедрой и обсерваторией (1912-
1934 гг.) пришел молодой, но уже зарекомендовавший себя в научном мире профессор 
А. Я. Орлов, который перестроил здания обсерватории, значительно расширил научную 
тематику, издал ряд учебников и подготовил выдающихся ученых. Среди них следует 
вспомнить члена-корреспондента АН УССР З. Н. Аксентьеву, директора Полтавской 
обсерватории; выдающегося астрометриста и директора Симеизской обсерватории 
В. А. Альбицкого; академика И. И. Витковского – директора Института астрономии АН 
Польши; кавалера ордена Почетного легиона Франции Н. М. Стойко-Радиленко – 
директора Международного бюро времени, широт и долгот в Париже. У А. Я. Орлова 
работал выдающийся физик XX века Г. А. Гамов, в эти же годы в Одессе начинал свои 
занятия в Астрономическом кружке и заинтересовался космонавтикой дважды Герой 
Социалистического Труда, академик АН СССР В. П. Глушко. 

На долю А. Я. Орлова пришелся очень трудный период работы: Первая мировая 
война, Октябрьская революция и гражданская война. Однако А. Я. Орлов, несмотря на 
разруху, вместе с сотрудниками обсерватории предпринял ряд экспедиций, вследствие 
которых было создано большое число станций (в Москве, Полтаве, Томске, 
Благовещенске) для гравиметрических съемок Алтая, Сибири, Забайкалья, европейской 
части СССР и, конечно, Украины. Он создал первую гравиметрическую карту страны, 
выделив многие месторождения полезных ископаемых. В дальнейшем А. Я. Орлов, 
избранный членом-корреспондентом АН СССР (в период работы в Одессе) и академиком 
АН УССР, создал и был директором Полтавской гравиметрической обсерватории (1926-
1934), Главной астрономической обсерватории АН УССР (1944-1952), был директором 
Карпатской и Киевской обсерваторий в довоенное время. В Московском университете до 
сих пор в Кучино (пригород Москвы) работает созданный им отдел геофизики, которым 
он также руководил в период одновременной с работой профессором Военной Академии в 
Москве. 
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Роль работы А. Я. Орлова в Одессе значительна. Он организовал геодезическую 
съемку одесских лиманов, первую съемку улиц города, береговых склонов, изучил 
оползневые проблемы, влияние приливов моря. Приглашенные им сотрудники 
обсерватории были организаторами ряда кафедр в институтах города Одессы и 
руководили ими. Его энергия позволила ему, после ликвидации в 1920 году 
Новороссийского университета, превратить обсерваторию в Одесскую государственную 
астрономическую обсерваторию, которая одно время называлась и работала как Главная 
государственная астрономическая обсерватория Украины. Он издавал Морской ежегодник 
для флота, Одесский астрономический календарь и ряд специальных изданий. Благодаря 
работам А. Я. Орлова, в обсерватории располагаются два фундаментальных репера, 
определяющих положение города и его геофизические характеристики. Это 
гравиметрический и геодезический реперы, зарегистрированные в мировых каталогах и 
охраняемые государством. 

Опасаясь репрессий, прокатившихся по научному миру, А. Я. Орлов уехал из 
Одессы и в 1934 году его заменил всемирно известный еще до революции ученый, член-
корреспондент АН СССР, профессор К. Д. Покровский (1868-1944). Он восстановил 
кафедру астрономии в созданном в Одессе государственном университете, аспирантуру 
при ней, был деканом физико-математического факультета. Он внес в работу 
обсерватории новую научную тематику – исследование комет и метеоров. Однако главной 
его жизненной заслугой стало спасение от разграбления Одесской обсерватории в период 
оккупации Одессы во время Второй мировой войны. Как рассказывают, в первые дни 
оккупации к К. Д. Покровскому, который по старости и болезни жены не смог 
эвакуироваться, пришли румынские офицеры – мобилизованные астрономы, учившиеся 
по его книгам, и помогли поставить охрану. И после освобождения Одессы в 
обсерватории ничего не пропало и она сразу же смогла начать работу. Однако 
К. Д. Покровский был репрессирован и умер в тюрьме. 

Прибывший в Одессу в 1944 году профессор В. П. Цесевич возглавил сначала 
кафедру астрономии университета, а затем и обсерваторию. Он дополнил научную 
тематику проблемами исследования переменных звезд, фотометрией астероидов, 
исследованием искусственных спутников Земли, рядом других научных проблем. 
В. П. Цесевич организовал в Одессе мощную группу телескопостроения, которая создала 
около 40 телескопов, с размерами зеркал в пределах 30-100 см, начал создание телескопа с 
диаметром зеркала 1.5 метра. Он зачинатель Одесского радиотелескопа РАТАН-4, 
расположенного в селе Маяки. В Маяках и в Крыжановке В. П. Цесевичем основаны 
загородные астрономические наблюдательные станции. Этот ученый, педагог и 
популяризатор добился открытия Одесского Планетария (1963 г.), активно выступал с 
лекциями в Обществе «Знание» подготовил большой отряд ученых, педагогов и лекторов. 
Список его научных публикаций превышает 650 наименований, а подготовленных им 
кандидатов наук – 40 человек. 

В. П. Цесевич для Одессы сделал многое, и в первую очередь как преподаватель 
высшей школы, популяризатор и организатор науки. Он был заведующим кафедрами, 
либо профессором кафедр во многих одесских вузах; университете, педагогическом, 
холодильном, строительном и водном институтах, организовал кафедру мореходной 
астрономии в Высшем мореходном училище. Его лекции прослушали многие выпускники 
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этих вузов 1944-1970 годов. Благодаря научным трудам В. П. Цесевича и вкладу одесских 
астрономов в науку астероиду № 2606 присвоено имя «Одесса». 

Среди учеников В. П. Цесевича, к которым относится и автор публикации, более 
полутора десятков докторов наук, среди которых член-корреспондент АН СССР, директор 
Пулковской обсерватории В. К. Абалакин, есть ряд Заслуженных деятелей науки России и 
Украины, орденоносцев, есть депутаты советов разных уровней, включая Верховную Раду 
Украины. Благодаря В. П. Цесевичу и подаренному им телескопу с диаметром зеркала 40 
см в Сегедском университете (Венгрия) создана Астрономическая обсерватория, позднее 
– обсерватория в Свиднике (Словакия). При его помощи созданы высокогорные 
наблюдательные базы обсерватории в Армении, на Северном Кавказе и в Туркмении. 
Были экспедиции с этой целью на Памир, в Забайкальские Монды и многие другие места. 
Уже позднее, начатое при В. П. Цесевиче создание телескопа с диаметром зеркала 1 метр, 
было закончено. В 2000 году телескоп установлен в Выгорлатской астрономической 
обсерватории (Словакия), которой руководит один из учеников В. П. Цесевича, кандидат 
физико-математических наук И. Кудзей. 

После профессора В. П. Цесевича в 1983-1989 годах обсерваторией руководил 
кандидат наук Ю. А. Медведев, а с 1990 года – первый выборный директор, по 
совместительству заведующий кафедрой астрономии с 1983 года, профессор 
В. Г. Каретников. В трудное время первых лет независимости Украины, когда зарплаты не 
выплачивали месяцами, в обсерватории семь лет был постоянный штатный состав в 136 
человек и издавалась научная продукция. Были завершены и установлены новые 
телескопы: диаметр зеркала 80 см – в Туркмении, 100 см – в Словакии. Была выполнена 
компьютеризация исследований, что позволило без средств на оборудование, но с 
хорошими международными связями получать современный наблюдательный материал и 
публиковать результаты исследований мирового уровня. Это привело к признанию в 
научных кругах Одесской астрономической обсерватории и переводу ее в ранг научно-
исследовательского института первой категории при сохранении исторического названия 
«Астрономическая обсерватория». 

Не менее важной для культуры и образования нашего города, области и страны в 
целом явилась работа по сохранению преподавания астрономии в школах Украины. В 
1993 году странным решением Министерство образования исключило из программы 
школьного образования этот не только естественно-научный, но имеющий большое 
мировоззренческое и культурологическое значение предмет. Нашими усилиями было 
организовано написание и печатание учебника «Астрономия» на украинском языке для 
средней школы и астрономия возвращена в школы, открыт Планетарий-лекторий,который 
посещают школьники города и области, стали проводиться ежегодные конференции 
учителей физики и астрономии школ города и области. А для компенсации недостатка в 
школьной астрономической литературе, мы стали выпускать Одесский астрономический 
календарь, в котором учтены потребности учителей астрономии и учащихся. Эта работа 
приносит плоды и мы надеемся, что образование школьников будет выше. 

В 2006 году В. Г. Каретников (по болезни) перешел на должность главного 
научного сотрудника и профессора кафедры. Руководство обсерваторией и кафедрой в 
результате выборов принял на себя профессор С. М. Андриевский. В настоящее время 
Одесская астрономическая обсерватория – подразделение Одесского национального 
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университета – является ведущей в мире организацией по исследованию химической и 
динамической эволюции звезд и Галактики. Активно развиваются новейшие методики 
наблюдения звезд, метеоров, искусственных спутников Земли, небесно-механические 
исследования, выпускаются учебники по астрономии, научный журнал «Odessa 
Astronomical Publications», Одесский астрономический календарь. Можно считать, что 
первое в Одессе (с 1871 года) научно-исследовательское учреждение продолжает активно 
работать и приносить городу и государству высокую научную и образовательную пользу 
и авторитет в мире. 

 
В. Г. Каретников 

доктор физико-математических наук, 
профессор, академик Академии наук высшей школы 

Украины, директор Одесской астрономической 
Обсерватории в 1990-2006 годах 

 
Астрономия для других наук… 

романно-германская филология 
Я просто преклоняюсь пред учеными нашей обсерватории! Желаю, чтобы все 

научные центры нашей обсерватории получали достойное их вклада в мировую науку 
финансирование и выглядели соответственно XXI веку. Наши ученые-астрономы – 
великие сподвижники! 

Лидия Голубенко 
кандидат филологических наук, 

декан факультета романо-германской 
филологии 

 
Астрономия для других наук... 

химия 
Астрономия, безусловно, тесно связана с химией. Астрогеохимия – наука о 

поведении химических элементов и соединений на других планетах Солнечной системы. 
Вопрос о жизни на других планетах, интересующий астрономов, сводится к 
доказательству наличия там таких соединений, как вода, кислород, углеводы – а это как 
раз предмет изучения химии: когда астрономы изучают спектры, то именно спектры 
передают информацию о химическом составе планет. Нашей обсерватории – 
здравствовать и развиваться! 

 
Василий Менчук 

кандидат химических наук, 
декан химического факультета 

// Одеський університет. – 2011. – вересень (Спецвипуск № 2094). – С. 2-4. 
 

Лідер національної освіти – в Одесі 
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«Лідер національної освіти» – цим почесним званням ОНУ номіновано на головній 
освітній виставці країни. XX міжнародна виставка «Освіта і кар’єра-2011» представила в 
Києві досягнення 133 вузів. 

«2011 рік указом президента Віктора Януковича оголошено роком освіти та 
інформаційного суспільства, – відзначив на відкритті замісник міністра МОН молоді та 
спорту України Євген Суліма. – Можемо констатувати факт пріоритетності розвитку 
освітньої сфери для уряду». 

Почесне звання «Лідер національної освіти університет отримав «…за багаторічну 
науково-педагогічну діяльність з розвитку національної освіти», – відзначається на сайті 
виставки. 

Організатори – Міністерство освіти і товариство «Знання» підготували для 
учасників широку програму – презентації, семінари, «круглі столи». На зустрічах 
обговорювалися питання міжнародного співробітництва в сфері освіти, обміну 
викладачами і студентами, розвитку студентської науково-дослідницької діяльності. 

На виставці ОНУ імені І. І. Мечникова презентував науково-методичні розробки 
одеських науковців, авторські проекти і видання навчальної літератури. 

Всього в «Українському домі» були представлені 75 провідних вузів із 20 областей 
України і 58 університетів з 17 країн Азії, Африки, Європи й Америки. 

 
// Одеський університет. – 2011. – листопад – грудень (№ 9/10). – С. 2. 

 
Золотим головам – золоті медалі 

 
Гранти, медалі, закордонні стажування стають трофеями студентів ОНУ – 

молодих винахідників і науковців. Новим визнанням заслуг університету стала золота 
медаль за «Розвиток студентської науково-дослідної роботи» виставки «Освіта і 
кар’єра-2011». 

Золота медаль найпрестижнішої освітньої виставки підтверджує: студенти 
університету – в авангарді сучасної наукової думки. Сьогодні на факультетах в науковій 
роботі, в тому числі в держбюджетних темах, беруть участь 5128 молодих дослідників. За 
2010 рік студенти університету прочитали 1559 доповідей на конференціях різного рівня, 
під їхнім авторством вийшло 673 наукові статті. 

Робота молодих науковців заохочується університетом, державою і світовим 
співтовариством. Новий навчальний рік 16 студентів ОНУ зустріли в провідних вузах 
Європи – в рамках стажування за програмою «Еразмус Мундус». За виявлену ерудицію та 
енциклопедичні знання майбутні дипломовані спеціалісти ОНУ в 2010 році отримали 10 
дипломів і 69 грамот переможців всеукраїнських олімпіад, 11 дипломів переможців 
Всеукраїнського конкурсу студентських наукових робіт. Їхні дослідження і ввійшли до 
складу збірників наукових праць і матеріалів студентських наукових конференцій, 
представлених увазі журі виставки «Освіта і кар’єра-2011». За останні п’ять років ОНУ 
тричі ставав лауреатом номінації «За організацію науково-дослідної роботи студентів» 
виставки «Освіта і кар’єра» (у 2007, 2009, 2010 роках). 

 
// Одеський університет. – 2011. – листопад – грудень (№ 9/10). – С. 2. 
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Згідно європейським стандартам 

 
Автономія вузів, положення про дослідницькі університети та прохідний бал 

вузу стали предметом обговорення на III Всеукраїнському з’їзді працівників освіти. 
Прийняття нового закону стане подією сфері вищої освіти – про це на прес-конференції, 
присвяченій підсумкам з’їзду і  роботі  університету в поточному році, повідомив 
ректор ОНУ професор Ігор Коваль, делегат з'їзду. 

«Ключові моменти нової редакції закону – вибудовування кваліфікаційних рівнів, 
зміна типізації вузів – спрямовані на приведення норм української вищої освіти у 
відповідність з європейськими стандартами», – відзначив Ігор Коваль. 

Зокрема, законопроект передбачає ліквідацію поділу вузів по рівням акредитації та 
освітнього рівня «спеціаліст». Відповідно до європейської системи буде введено поділ на 
університети (національні й дослідницькі), академії та коледжі (загального характеру та 
професійні). Для того, щоб отримати статус дослідницького, університет повинен буде 
виконати «норматив» по 33 параметрам. 

Нововведення торкнуться й вступників. «З переходом на систему зовнішнього 
незалежного оцінювання ми перейшли від однієї крайності до іншої, – відзначив професор 
Ігор Коваль. – Сьогодні з 10 випускників школи 8,5 можуть вступити до вузу; відсутність 
конкуренції негативно впливає на якість підготовки абітурієнтів». Коли новий закон буде 
прийнято, вузи зможуть проводити власний відбір випускників шкіл – в редакції закону 
передбачено положення про мінімальний бал вищого навчального закладу, необхідний, 
аби стати абітурієнтом. 

ІІІ Всеукраїнський з’їзд працівників освіти зібрав у Києві більше 400 педагогічних 
працівників, народних депутатів, представників адміністрації президента України. Ректор 
ОНУ імені І. І. Мечникова професор Ігор Коваль і ректори ще 10 одеських вузів були 
делегатами з’їзду від Одеської області. 

 
// Одеський університет. – 2011. – листопад – грудень (№ 9/10). – С. 2. 

 

Выставка книг народа Книги 

 
Редкие труды по культуре, искусству и языку, уникальные газеты и 

старопечатные издания представлены на выставке «Сокровища еврейского народа в 
фондах Научной библиотеки ОНУ имени И. И. Мечникова». Выставка приурочена к 
введению нового образовательного направления в университете, «Иудаика и 
израилеведение в Одессе». 

«Вниманию публики представлены уникальные издания ХVI-ХХ веков, настоящее 
культурное сокровище Одессы», – отметила директор Научной библиотеки Марина 
Подрезова. По словам директора, выставка будет интересна культурологам, филологам, 
историкам и всем, кто интересуется культурой и языком евреев – древнего народа, 
который был прозван народом Книги. 

Всего на выставке представлено более ста книг. В первой части выставки 
демонстрируются издания ХVI-ХХ веков – редкие и старопечатные книги. Среди них 
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разнообразные издания Торы и Талмуда, «Псалмы Давида», изданные в Париже в 1581 
году, венецианское издание трудов Иосифа Флавия 1619 года и многие другие. 
Привлекает внимание увесистый альбом XIX века – «Сборник надгробных надписей из 
Крыма в древнем еврейском квадратном шрифте». 

Во второй части выставки представлены книги на иврите, идише и русском, 
изданные в Одессе в ХІХ-ХХІ веках. В частности, зрители могут познакомиться с 
первыми изданиями одесских писателей Рабиновича, Шолом-Алейхема, Юшкевича, 
уникальными еврейскими газетами времен гражданской войны. 

Фонды Научной библиотеки, посвященные иудаике, насчитывают несколько тысяч 
изданий. Большая часть из них – это издания еврейских культурно-просветительских 
обществ и коллекции одесских библиофилов. 

Первыми посетителями выставки стали студенты университета, изучающие 
еврейский язык и культуру, а также директор Центра Чейза профессор Симеон Гольдин. 
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В русле научных трендов: факты и цифры 

 
За три дня 836 докладов прочли ученые Одесского университета – участники 66-ой 

научной конференции профессорско-преподавательского состава и научных сотрудников 
ОНУ имени И. И. Мечникова. Во время заседаний 13 секций и 73 подсекций конференции 
подводились итоги выполнения тематических планов научносследовательских работ, 
финансируемых государством, и выполняемых по грантовым программам, рассказала 
руководитель научно-исследовательской части университета Людмила Малыгина. 

Исследователи ОНУ сообщали о своих достижениях в создании амплитудно-
фазовых голографических оптических элементов, изучении радиационных эффектов 
инженерных структур, исследовании механизмов адсорбции биологических нанообъектов. 
Делились своими достижениями и приверженцы фундаментальной науки: были затронуты 
вопросы от решения задачи Коши (подсекция «высшая математика») и использования 
цифровой техники для отсчета времени («системное программное обеспечение») до 
исследования комбинированных солнечных систем («альтернативная энергетика») и 
изменений состояния плодородных грунтов Одесской области («географические науки») и 
работ гуманитарно-социального направления. 

Тематический план научных исследований университета в 2011 году включает 116 
научно-исследовательских работ. Над ними в рамках 22 научных школ трудятся 1523 
сотрудника ОНУ имени И. И. Мечникова. 

Отчетная научная конференция профессорско-преподавательского состава 
проходит в Одесском университете ежегодно с 1945 года. 
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Лучшие теннисисты – в Одесском университете 
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Команда ОНУ имени И. И. Мечникова по настольному теннису стала 
двенадцатикратным чемпионом города, завоевав восемь медалей студенческой 
Спартакиады. Всего в соревнованиях участвовали 19 вузов.  

До века еще полвека: 50 лет тренеру-легенде 
Азер Махмудович Мустафаев – главный тренер сборной ОНУ, старший тренер 

Одесской области, в октябре отпраздновал свой 50- летний юбилей. 
Вот уже 11 лет сборная ОНУ под руководством мастера спорта СССР Азера 

Мустафаева занимает призовые места на чемпионатах по боксу разных уровней, от 
областных до международных. Имена его учеников – победителей чемпионатов Европы и 
мира – хорошо известны любителям бокса не только в Украине, но и за рубежом. 

Поздравляем тренера и желаем новых спортивных высот и наград, семейного 
тепла, здоровья и благополучия. 

«Команда Одесского университета по настольному теннису становится чемпионом 
двенадцатый раз подряд, с 2000 года. Это уникальный результат для спортивных команд 
университета, да и Одессы», – отметил тренер спортсменов, старший преподаватель 
кафедры физвоспитания ОНУ Виктор Пилипчук. 

«Дюжинная» победа потребовала от команды недюжинных усилий. Перед финалом 
от ближайших преследователей – команды педуниверситета – мастеров ОНУ отделяло 
всего 14 очков. 

Честь университета защищала команда во главе с Анной Фарладанской (филфак) – 
мастером спорта, участницей Всемирной универсиады в Шэньчжэне. 

Спортсменка принесла в копилку ОНУ серебро в личном первенстве, золото в 
разряде микс (вместе со студентом-физиком Алексеем Дегтяревым) и бронзу в женском 
парном разряде (вместе со студенткой ГГФ Кристиной Гришиловой). Первая ракетка 
мужской сборной – Алексей Дегтярев завоевал серебряную медаль в личном первенстве 
и в парах (с Владиславом Абрамовичем с химфака). Также за университет играли 
Светлана Продан (ГГФ), Ольга Руденко (ГГФ), Дмитрий Козловский (ИМЭМ), Денис 
Стафидов (ГГФ). 

Ежегодный чемпионат Одессы среди высших учебных заведений по настольному 
теннису проходит в рамках Спартакиады вузов. 

 
Г. Р. 

// Одеський університет. – 2011. – листопад – грудень (№ 9/10). – С. 12. 
 
 
 
 

Університетська наука: від темної матерії до біотехнології виробництва 
продуктів харчування 

 
Спрямований синтез нейротропних препаратів, сенсори нового покоління, 

багатофункціональні сонячні системи... Керівники 24-х наукових шкіл Одеського 
національного університету імені І. І. Мечникова представили результати досліджень, 



598 

 

 

проведених у 2011 році. Нещодавно вони були передані в Міністерство освіти і науки, 
молоді та спорту України. 

«Результати наших досліджень, представлені в міністерстві, будуть враховані при 
створенні єдиного загальнонаціонального рейтингу вузів», – відзначив ректор ОНУ 
професор Ігор Коваль. 

Інтереси університетської науки простираються від дослідження впливу 
бактеріофагів на імунну систему (д. б. н. Володимир Іваниця) до вивчення темної енергії 
та темної матерії в багатомірній космології (д. ф.-м. н. Олександр Жук). Праці науковців 
ОНУ за минулий рік можна об'єднати за напрямами: теоретична фізика, ядерна фізика, 
радіофізика і астрономія, механіка, енергетика та енергозбереження, хімія, біологія, 
біотехнології виробництва продуктів харчування, охорона навколишнього середовища. 

Сьогодні в ОНУ імені І. І. Мечникова функціонують 24 наукові школи, три 
науково-освітніх центри. В університеті працюють 1135 науковців. В минулому році 34 
винаходи учених Одеського університету було запатентовано, а праця д. ф.-м. н. Ярослава 
Лепіха по створенню сенсорів нового покоління за допомогою досягнень акустичної та 
молекулярної електроніки номінована на Держпремію України в області науки і техніки. 

 
// Одеський університет. – 2012. – лютий – березень (№ 1/2). – С. 2. 

 
Webometrics: ОНУ – в первой десятке украинских вузов 

 
Очередной всемирный рейтинг университетов опубликовала исследовательская 

группа Cybermetrics Lab (Испания). ОНУ поднялся в рейтинге университетов мира на 347 
пунктов и, единственный из одесских вузов, вошел в топ-10 украинского рейтинга. 

«Цель рейтинга – стимулировать университеты и ученых к Интернет-активности, 
которая бы адекватно отражала их достижения, – отмечают создатели рейтинга на 
официальном сайте Webometrics.info. – В этом году мы усовершенствовали правила 
ранжирования, в частности, уделили больше внимания научным публикациям». При 
анализе сайтов университетов акцент делается не на их популярности, а на том, насколько 
они полезны для своих посетителей. 

«Вебометрикс» – один из самых авторитетных рейтингов в международной 
образовательной среде. Рейтинговое оценивание 20 тысяч университетов мира 
публикуется дважды – в январе и июле. Составляется с использованием крупнейших 
поисковых систем, учитывает, в частности, объем представленных в Интернете научных 
публикаций, их цитируемость, ссылки на материалы сайтов с доменным именем вуза. По 
результатам пяти последних рейтингов испанских исследователей ОНУ имени 
И. И. Мечникова входит в десятку лучших вузов Украины. 

 
// Одеський університет. – 2012. – лютий – березень (№ 1/2). – С. 3. 

 
Современное университетское издательство 

 
Лишь слову жизнь дана... 

И. А. Бунин 
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Тем больше охота авторов к сочинению возрастает,  

чем скорее на свет выходят дела оных.  
М. В. Ломоносов 

 
Ко времени появления первых европейских печатных книг – 40-е годы XV века 

старейшие университеты, Падуанский и Болонский (Италия), Кембриджский и 
Оксфордский (Англия), Сорбонна (Франция) насчитывали почти двухвековую историю. 

Оценив возможности печатного станка в процессе обучения студентов, общения 
коллег и общества в целом, знакомство с новыми идеями и открытиями, – университеты 
стали обзаводиться собственными издательствами и типографиями. 

И сегодня, в век компьютеризации, педагогическая и научная деятельность в 
университетах неотделима от печатного слова – издательской деятельности. 

Необходимость структурной перестройки издательского дела в области учебной и 
научной литературы наметилась достаточно давно. В связи с тем, что научная, учебная и 
справочная книга принципиально отличаются от других видов книжной продукции: 
сложнее набор и верстка, тяжелее редактирование, невелики тиражи, нерентабельна 
деятельность и другие особенности – для выпуска таких книг нужны специальные 
издательства, в основном, вузовские. 

Университетские издательства имеют ряд преимуществ перед другими 
книгоиздателями. Небольшие компактные коллективы университетских издательств 
напрямую связаны с авторами. Организационная и территориальная близость 
издательства, преподавателей и научных сотрудников создает творческую атмосферу и 
дает большую возможность раскрытия интеллектуального и эстетического уровня 
печатной продукции. 

Хочется подчеркнуть, что научно-технические вузовские издательства создаются 
не с целью личного обогащения, а для того, чтобы обеспечить ученых, специалистов и 
студентов необходимой литературой: учебниками, методическими пособиями, курсами 
лекций; сборниками научных трудов, монографиями и научными журналами, 
материалами конференций и т. д. 

Для университета важно, чтобы каждый преподаватель мог оперативно выпустить 
собственный учебник или пособие – учебное или методическое, поскольку эти издания 
активно влияют на качество учебного процесса, способствуют реализации научного и 
педагогического потенциала. 

Учебное книгоиздание, организованное на базе современной техники – 
оперативной полиграфии – это достаточно сложная сфера деятельности, требующая 
решения головоломок и принятия нетривиальных решений. 

Специфика вузовского издательства заключается еще и в том, что основные тиражи 
учебно-методической и научной литературы имеют главного заказчика – свою научную 
библиотеку. 

Таким образом, выстраивается взаимозависимая цепочка: автор (преподаватель 
вуза) – собственное издательство – своя научная библиотека – студент, аспирант и т. д. 
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Союз издательства и библиотеки способен собрать воедино и сохранить на долгие 
годы труды ученых вуза, упростить доступ к печатным трудам преподавателей для 
студентов, аспирантов и специалистов. 

Вообще, издательская деятельность в университетах – это целый мир интересов 
авторов и читателей, редакторов, дизайнеров и полиграфистов, библиотекарей и 
специалистов по компьютерам. 

В Украине вузовские издательства функционируют уже достаточно давно. Так, в 
Киевском университете имени Тараса Шевченко редакционно-издательский отдел был 
создан в 1977 году. Сейчас это – издательско-полиграфический Центр «Киевский 
университет». Издательства Львовского и Харьковского университетов существуют более 
десяти лет. 

В Одессе с 1980 года работает издательство Одесского национального морского 
университета, достаточно длительное время существует издательство академии связи, 
Политехнического университета, медицинского, Одесской национальной морской 
академии и другие. 

Нельзя не присоединиться к мнению директора издательства Гарвардского 
университета Артура Дж. Розенталя о том, что «как часть университета, имя которого оно 
носит, издательство является важнейшим подразделением и призвано всеми силами 
содействовать выполнению задач университета и укреплению его связей с внешним 
миром». 

Н. Г. Юргелайтис 
директор издательства 

 «Одесский национальный университет» 

 
Из истории нашего издательства 

 
В начале в структуре Одесского национального университета имени 

И. И. Мечникова, согласно приказу ректора от 26 июня 2006 г. за № 22-02 был создан 
Редакционно-издательский центр. 

Комплект оборудования для оперативной полиграфии был приобретен 
университетом, установлен и запущен в работу в декабре 2008 года. 

Конференция трудового коллектива университета от 31 мая 2011 года постановила 
внести в Устав университета в перечень структурных подразделений ОНУ – издательство 
«Одесский национальный университет». 

Приказом ректора от 03.10.2011 г. за № 40-02 согласно Закона «Про вищу освіту» в 
университете создан Редакционно-издательский отдел «Издательство Одесского 
национального университета». 

Решением Государственного Комитета по телевидению и радиовещанию Украины 
принято решение о внесении Одесского национального университета имени 
И. И. Мечникова (серия ДК, № 4215 от 22.11.2011 г.) в Государственный реестр 
книгоиздателей и распространителей издательской продукции. 

Вступление в Государственный реестр книгоиздателей значительно расширяет 
возможности издательства. Теперь вся книжная продукция, издаваемая нами, будет иметь 
полный пакет издательского сопровождения. Это международный стандартный номер 
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книги (ISBN), журнальный номер (ISSN), ББК, УДК, авторский знак, защищенные 
авторские права, возможность издавать литературу с грифом министерства. 

 
Издано в 2 0 1 1  году 

В 2011 году в редакционно-издательском отделе ОНУ было издано более 50 
методических пособий для разных структурных подразделений университета, а также 
монографии, учебники, учебные пособия, словари, сборники научных работ, 
периодические научные журналы, программы и материалы конференций, в том числе: 
И. И. Сейфуллина, Е. Э. Марцинко «Гомо- и гетерометаллические комплексонаты 
германия (IV)». Монография; Потенціал особистості та тенденції його реалізації в умовах 
трансформаційних змін у суспільстві. Колективна монографія за загальною науковою 
редакцією доктора соціологічних наук, професора В. І. Подшивалкіної; І. П. Анненкова, 
Є. Л. Стрельцова, М. В. Ткаченко «Моніторинг якості вищої освіти в умовах кредитно-
модульної системи організації навчального процесу»; Навчальний посібник; 
В. І. Гловацкий, A. B. Драгомирецкий «Основы полевой геологии». Конспект лекций; 
O. Л. Січняк «Популяційна біологія» Конспект лекцій; Н. В. Ільєва «Нотаріат в Україні». 
Методичний посібник; М. Е. Бідова «Психологія» Методичні рекомендації; 
В. В. Савченко «Історія образотворчого мистецтва» Робоча програма і методичні вказівки; 
Словник українських говорів Одещини. Близько 5000 слів. За редакцією О. І. Бондаря; 
«Видавнича спадщина українського ренесансу» (1917-1930). Каталог виставки. 

 
// Одеський університет. – 2012. – лютий – березень (№ 1/2). – С. 9-10. 

 
СТС снимал «джентельменов» в ОНУ 

 
Телеканал «СТС» снял в Одесском университете программу, посвященную юбилею 

КВН. По приглашению московского телеканала на сцену актового зала ОНУ вышли Олег 
Филимонов, Ян Гельман, Эдуард Чечельницкий – игроки и «отцы» легендарных 
«Джентльменов ОГУ» образца 1986 года. Съемки прошли в рамках 20-серийного проекта 
телеканала, посвященного истории российского юмора. 

«Съемки проводятся во многих городах России и зарубежья, это можно назвать 
настоящим «юмористическим туром», в Одессу мы приехали из Киева...» – отметил 
Борис Коржевников, журналист «СТС». 

Олег Филимонов, Ян Гельман, Эдуард Чечельницкий вышли на сцену актового 
зала ОНУ, чтобы пошутить и поделиться воспоминаниями. 

«Когда мы становились чемпионами Союза, никто в команде не умел ни петь, ни 
танцевать, – вспоминает художественный руководитель команды Ян Гельман. – Ноты 
знал один Олег Филимонов – он и играл на рояле, текста ему вначале вообще не давали. 
Зато нам было, что сказать, – и мы говорили это в полный голос». 

Олег Филимонов в подтверждение этих слов сыграл на фортепиано джазовое 
приветствие – визитку команды. Инструмент, как и сцена, были знакомы заслуженному 
артисту Украины: в актовом зале Одесского университета проходили все репетиции 
одесских КВНщиков. 
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«Путевку в жизнь» команде выписал бессменный руководитель Центра культуры и 
досуга университета Эдуард Чечельницкий: именно он составил список первых игроков. 
Костяк «Джентльменов» формировался из студентов и преподавателей университета. В 
нем были имена Евгения Хаита, Святослава Пелишенко, Яна Гельмана... Последний стал 
соавтором имиджа «Джентльменов ОГУ» и автором множества звездных шуток команды. 
Белые шарфы и «джентльменские манеры» команда позаимствовала у студенческого 
клуба «Гамильтониан», – он сейчас работает на физическом факультете. 

Команда «Джентльменов» дважды становилась чемпионом высшей лиги КВН, в 
1987-м и в 1990-м годах. В тот год «Джентльмены» завершили свои игровые выступления. 
В период до 2000 г. КВНщики дали около 3 тысяч концертов по всему миру. 

 
Георгий Рябой 

// Одеський університет. – 2012. – березень (Спецвипуск № 2103). – С. 6. 
 

Ученые создали концепцию нового типа альтернативных МСС 
 

Мало энергозатратные многофункциональные солнечные системы (МСС) с 
пониженной себестоимостью могут появиться благодаря исследованиям учёных Учебно-
научно-производственного Центра ОНУ  (директор и научный руководитель проводимых 
исследований к. ф.-м. н, ст. н. с. Михаил Глауберман). Экспериментальная модель МСС 
нового типа уже действует. 

«Сегодня системы теплохладоснабжения и кондиционирования воздуха «съедают» 
около 30 % энергии, которую вырабатывает человечество, – отметил Михаил Глауберман. 
– Прямое использование солнечной энергии для получения тепла в нашем изобретении 
позволяет сэкономить до 40 % электроэнергии». 

Преобразование солнечной энергии в тепловую в МСС нового типа происходит в 
специальных моноблоковых коллекторах на основе полимерных структур оригинальной 
конструкции, – по ним уже получены два патента. В отличие от стандартных для МСС 
цветных металлов в новой системе используются полимеры, что позволяет удешевить 
изделие и улучшить их экологические показатели. 

Исследования в этом научном направлении продолжаются с перспективой выхода 
на прикладную разработку. 

По результатам исследования МСС на основе открытого абсорбционного цикла 
опубликована монография, 14 статей, еще одна монография подготовлена к печати. 

Исследования альтернативных МСС ведутся совместно с учеными Одесской 
академии холода под руководством профессора A. B. Дорошенко. 

 
Подготовил Георгий Рябой 

// Одеський університет. – 2012. – квітень (№ 3). – С. 13. 
 

Илья Мечников: Одесса – Париж 
 
Каждый раз, приезжая в Париж для научной работы в Обсерватории Парижа-

Медона, я ловлю себя на мысли, что уж в этот раз я выберу время для посещения 
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Института имени Пастера и просмотрю архивные документы, касающиеся великого 
ученого, имя которого носит наш университет – Ильи Ильича Мечникова. И всякий раз, 
покидая Францию, уже сидя в аэропорту имени Шарля де Голля в ожидании своего 
самолета, я с досадой думаю о том, что снова не удалось осуществить эту давнюю мечту. 
А ведь тут есть о чем задуматься. 

Наш университет носит имя Ильи Ильича Мечникова без малого целое столетие. 
Сегодня, являясь невольным свидетелем разговоров молодежи и студентов на улицах 
Одессы или в транспорте, я часто слышу такую фразу: « – А ты где учишься? – Я – в 
«Мечникова». – Да, это круто!». Это слышать приятно, но, почти не сомневаюсь при этом, 
что мало кто из нынешних студентов «Мечникова» знает точно, о ком тут идет речь, разве 
что кроме студентов биологического факультета. И это обидно. Ведь Илья Ильич отдал 
нашему, тогда еще Новороссийскому университету, 12 лет своей жизни. Здесь он 
воспитал талантливых учеников и своих последователей. И пускай его пребывание здесь 
было не совсем простым (его натянутые отношения с некоторыми коллегами и 
недовольство слишком активной политической жизнью студенчества Новороссийского 
университета сыграли свою роль в принятии решения об отъезде из Одессы), все же здесь 
Илья Ильич совершенствовал свои навыки исследователя, талант преподавателя и 
учителя. Несомненно, что часть его заслуг, как лауреата Нобелевской премии, связана с 
одесским периодом жизни. 

В октябре 2011 года я в очередной раз приехал в Париж по линии сотрудничества 
между Национальной академией наук Украины и CNRS (Франция). Уже под конец своего 
пребывания, я все же предпринял попытку попасть в архив Института Пастера. Мне 
помогли мои коллеги-астрономы (и прежде всего Моник Спит из Обсерватории Медона). 
И вот, в конце октября меня принял архивариус Института Пастера Даниэль Дамилье. 
После непродолжительного разговора о Мечникове он удалился, и через некоторое время 
доставил на мой стол пять коробок архивных документов самого Ильи Ильича и три 
коробки архива его второй жены – Ольги Мечниковой. 

Не я первый прикоснулся к этим документам. С ними, безусловно, работали многие 
специалисты, публиковали результаты своих изысканий. Об Илье Ильиче (французы его 
называли Эли) написано довольно много. 

Нельзя сказать, что его имя было незаслуженно забыто в нашей стране (ну, хотя бы 
название Одесского университета говорит об этом). Еще в 1926 году был открыт музей 
И. И. Мечникова, но не в Харькове или в Одессе, в городах, с которыми связаны очень 
важные этапы жизни Ильи Ильича, а в Москве. Сотрудники этого музея в свое время 
проделали большую работу по сбору информации, касающейся имени этого великого 
человека. Помнит и Франция о великом русском ученом. 

В его честь там была выпущена почтовая марка. Любопытному читателю, который 
больше хочет узнать о нашем великом соотечественнике, я советую обратиться к книге 
Семена Резника о Мечникове, которую можно отыскать по адресу 
http://www.belousenko.соm/bооks/Resnik/resnik_mechnikov.htm 

Над материалами, которые мне удалось привезти из Парижа в Одессу, сейчас идет 
работа. В ней принимает активное участие доцент кафедры генетики и молекулярной 
биологии ОНУ – Александр Михайлович Андриевский. Есть несколько самостоятельных 
тем, которые хотелось бы раскрыть в первую очередь. Среди них – Мечников и его 
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одесские ученики в Париже, встреча Ильи Мечникова и Льва Толстого, воспоминая Ольги 
Мечниковой о муже. Все это еще предстоит сделать! 

 
С. М. Андриевский, профессор  

директор НИИ «Астрономическая обсерватория»  
и заведующий кафедрой астрономии ОНУ 

// Одеський університет. – 2012. – квітень (№ 3).– С. 15. 
 

Міністерський рейтинг: ОНУ в п’ятірці кращих 
 

До п'ятірки кращих класичних вузів України рейтингу МОНМС ввійшов єдиний 
одеський вуз – Одеський національний університет імені І. І. Мечникова. Рейтинг був 
укладений експертами Інституту інноваційних технологій та змісту освіти МОНМС 
України в рамках проекту «Національна система рейтингового оцінювання вищих 
навчальних закладів». 

«Рейтинг надає цінну інформацію про стан, динаміку розвитку та позиціонування 
університетів на ринку освітніх послуг та ринку праці на регіональному і національному 
рівнях», – відзначив директор Інституту Олександр Удод. 

Укладачі рейтингу оцінювали 229 вузів України: їхню міжнародну активність, 
якість підготовки студентів, науково-педагогічні кадри, наукову та науково-технічну 
діяльність, ресурсне забезпечення навчального процесу на базі результатів роботи у 2010-
2011 навчальному та 2011 календарному році. Університети ранжувалися по 10 
категоріям: класичні,технічні,технологічні, управління та підприємництва і т.д. 

ОНУ імені І. І. Мечникова посів п’ятий рядок рейтингу, обійшовши 26 класичних 
вузів інших регіонів країни, серед яких – Києво-Могилянська академія, Львівський 
національний університет, Донецький національний університет та інші. Перше місце 
посів КНУ імені Тараса Шевченка. 

 
// Одеський університет. – 2012. – вересень – жовтень (№ 6/7). – С. 2. 

 
Неизвестных науке рыб представили в университете 

 
Неописанных учеными рыб рода нотобранхиус представили члены клуба 

«СКЛИК». Небольшие ярко-изумрудные рыбки попали на выставку «Killifish – 2012» в 
ОНУ имени И. И. Мечникова прямиком из водоемов африканской Танзании. 

«Эти редкие рыбы – представители еще не названных видов; поймать их было 
огромной удачей», – сообщил член клуба, преподаватель биофака ОНУ Юрий 
Караванский. Неизвестные науке рыбы рода нотобранхиус были пойманы в Танзании 
участниками клуба «СКЛИК» во время экспедиций 2011-2012 годов. 

Любители икромечущих карпозубых и локариевых сомов представили на выставке 
«Killifish – 2012» более 350 видов рыб из разных точек земного шара. 

 
// Одеський університет. – 2012. – вересень – жовтень (№ 6/7). – С. 3. 
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Большое государственное «спасибо» 
 

Одесский ученый, профессор ОНУ имени И. И. Мечникова д. ф-м. н. Ярослав Лелих 
стал лауреатом Государственной премии Украины в области науки и техники за 2011 
год. Так государство оценило труд «Микроэлектронные датчики нового поколения для 
интеллектуальных систем», написанный Лепихом в соавторстве с учеными из Киева, 
Харькова и Львова. 

«Для повышения интеллектуализации сенсоров возникла потребность в новых 
материалах, – рассказал Ярослав Лепих. – Мы их разработали и синтезировали – новые 
материалы класса каликсаренов. 

Впервые были получены данные об их структурных и электрофизических и 
абсорбционных свойствах». 

Исследование профессора Лепиха было признано значимым для развития 
информационных технологий и физики твердого тела как науки, была издана монография, 
опубликовано более десятка статей, получен патент на изобретение. 

 
// Одеський університет. – 2012. – вересень – жовтень (№ 6/7). – С. 4. 

 
Вторая международная конференция РАСМИР: Восточная нумизматика – 

2012 
 
В последний месяц лета в ОНУ уже во второй раз проводилась Международная 

научная конференция РАСМИР-2012, посвященная восточной и исламской нумизматике. 
В Большой Физической аудитории (ул. Пастера, 27) собирались видные нумизматы, 
историки, коллекционеры и просто интересующиеся данной проблематикой люди из 
разных стран мира. Их объединяло желание представить результаты своих научных 
исследований, пообщаться с коллегами, поделиться опытом и углубить свои знания в 
области истории, исламской культуры, сфрагистики, денежного обращения разных 
периодов и регионов доисламской Средней Азии, мусульманского мира и Северного 
Причерноморья. 

Как и год назад, конференция проходила под эгидой ведущей международной 
профильной организации Oriental Numismatic Society, Сайта исламской нумизматики 
РАСМИР, Одесского национального университета имени И. И. Мечникова, крупнейшей в 
мире онлайн-базы восточных монет ZENO.RU и группы компаний «Арикол». Приятно 
отметить появление нового спонсора – Государственной нефтяной компании 
Азербайджанской республики «Socar Energy – Ukraine», руководство которой проявляет 
большое внимание и искренний интерес к истории своей страны и ее популяризации в 
Украине. 

Были заслушаны доклады, охватывающие разные исторические периоды и 
династии – Сасанидский Иран, эпохи Аббасидов, Ширваншахов, ханов Золотой Орды, 
Шейбанидов, Тимуридов, Сефевидов, Османов, и Крымских Гиреев – все новые и новые 
события, правители, монеты представали перед участниками, завязывались дискуссии, 
обсуждения, поддерживавшие тонус конференции на высоком научном и 
профессионально-нумизматическом уровне. Доклады, статьи и тезисы, нумизматические 
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находки и открытия будут представлены во втором Сборнике Трудов конференции 
РАСМИР – «Восточная нумизматика». По традиции, велась онлайн-трансляция в 
Интернет, и слушатели более 14 стран смотрели конференцию, удобно устроившись перед 
компьютерами, не оставаясь пассивными слушателями – в удобном чате рядом с окном 
трансляции они задавали вопросы докладчикам в моменты дискуссий и слушали ответы 
непосредственно от авторов доклада. Хорошее техническое обеспечение, усилия 
Координационного центра дистанционного образования и кафедры системного 
программного обеспечения ИИПО ОНУ сделали свое доброе дело – помогли расширить 
границы конференции и охватить более широкую, мировую аудиторию. 

На третий день состоялся круглый стол – свободная дискуссия «Коллекционеры и 
ученые – взаимопомощь или конкуренция?», результаты которой будут опубликованы на 
сайте РАСМИР и в Сборнике трудов Второй международной научной конференции 
«РАСМИР: Восточная нумизматика – 2012». 

В следующем году Третья научная конференция «РАСМИР: Восточная 
нумизматика приглашает всех желающих принять в ней участие на всех уровнях – мы 
рады докладчикам, слушателям и спонсорам, студентам-историкам и всем 
интересующимся исламской нумизматикой, историей и культурой. 

 
А. Н. Алешин 

зав. кафедрой ИИПО ОНУ 
// Одеський університет. – 2012. – вересень – жовтень (№ 6/7). – С. 11. 

 
 
 
 
 
 

Візит посла Туркменістану 
 

Посол Туркменістану Нурберди Аманмурадов відвідав ОНУ імені І. І. Мечникова. 
Під час візиту дипломат зустрівся зі студентами, відвідав концерт, а також оговорив з 
ректором ОНУ професором Ігорем Ковалем питання двосторонньої співпраці. 

«Туркменська сторона зацікавлена у поглибленні наукової співпраці з 
університетом у різних напрямках, – зазначив ректор ОНУ професор Ігор Коваль. – По-
перше, це астрономія, оскільки нещодавно в Туркменії відкрилася нова обсерваторія. Ще 
один напрям співпраці – навчання туркменських студентів в ОНУ». 

«Одеський університет імені І. І. Мечникова – це дуже авторитетний вуз. Для нас 
велика честь, що туркменська молодь отримуватиме вищу освіту в такому університеті», – 
зауважив пан посол. 

 
// Одеський університет. – 2013. – березень – квітень (№ 2/3). – С. 2. 

 

В битве интеллектов победил студент ОНУ 
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Студент ОНУ имени И. И. Мечникова Юрий Монастыршин (ИМЭМ, IV курс) стал 
победителем «Open Class Programming Competition» –  первого соревнования интеллектов 
без видовых, возрастных и квалификационных ограничений. 

«Главный приз соревнований – это удовольствие от общения с коллегами и от 
решения интересных задач», – поделился впечатлениями организатор соревнований 
доцент ОНУ имени И. И. Мечникова Игорь Мазурок. Всего в соревновании участвовало 
почти полсотни школьников, студентов и профессиональных программистов. Юрий 
Монастыршин смог за пять часов красиво решить семь из десяти задач и опередить 
ближайшего соперника почти на 400 очков. 

Победитель получил ноутбук «Dell Inspiron» с терабайтным жестким диском от 
спонсоров соревнований «Opera Software» и «CS Odessa». Кроме Юрия, оперативно и 
творчески с заданиями справились студенты ИМЭМ Федор Поляков и Анна Кац - они 
получили от спонсоров планшеты-трансформеры. Другие участники, показавшие хорошие 
результаты, награждены смартфонами НТО, флешками и внешними жесткими дисками. 

Познакомиться с итоговой таблицей соревнований можно на сайте ОСРС. 
 

// Одеський університет. – 2013. – березень – квітень (№ 2/3). – С. 2. 
 

Философы собираются при любой погоде 
 

Второй тур Всеукраинского конкурса студенческих научных работ по философии 
состоялся в ОНУ имени И. И. Мечникова 26-28 марта. Конкурс прошел в формате научно-
практической конференции. 

Доклады участников были подвергнуты тщательному отбору жюри: ученых 
философского факультета Одесского университета и других вузов. Работы, в которых 
обнаружены заимствования из Интернета без соответствующих ссылок, к конкурсу 
допущены не были. По итогам рецензирования в Одессу были приглашены авторы самых 
сильных работ – 38 студентов из разных регионов Украины. 

 
// Одеський університет. – 2013. – березень – квітень (№ 2/3). – С. 3. 

 
Майбутнім реформаторам – іменні стипендії 

 
Студенти ОНУ імені І. І. Мечникова – переможці Всеукраїнських олімпіад – Марія 

Кишлали і Олександр Щедринський, отримали іменні стипендії народного депутата 
Сергія Гриневецького. Церемонія нагородження пройшла в Золотому залі одеського 
Літературного музею. 

«Добре, що разом з кількістю переможців збільшується і спектр дисциплін, в яких 
вони досягли видатних успіхів, – відзначив Сергій Гриневецький. – Сподіваюся, що 
незабаром переможці республіканських студентських олімпіад встануть в ряди 
реформаторів науки, економіки і технологій нашої країни». 

Марія Кишлали (V курс, спеціальність «болгарська мова і література») перемогла 
на профільній олімпіаді у Бердянську, а студент V курсу журналістики Олександр 
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Щедринский зайняв перше місце на Всеукраїнській олімпіаді по журналістиці, рекламі і 
РR в Херсоні. 

Стипендії отримують і наукові керівники студентів-лауреатів. Володарями іменних 
заохочень стали зав. каф. журналістики Олександр Александров і зав. каф. болгарській 
філології ОНУ Валентина Колесник. Іменні стипендії отримали ще 14 студентів регіону, 
що перемогли на олімпіадах за напрямами: психологія, товарознавство і комерційна 
діяльність, менеджмент організацій і адміністрування, екологія, електромеханіка, 
телекомунікації, інформаційні мережі зв’язку, акушерство і гінекологія, психіатрія і 
наркологія, фармакологія, інфекційні хвороби, технічна діагностика обчислювальних 
приладів і систем, музична творчість. 

Розмір стипендії складає 4 тис. гривень. 
Традиція відмічати стипендіями переможців студентських олімпіад з'явилася в 

Одесі дев’ять років тому під час перебування Сергія Гриневецького губернатором. 
 

// Одеський університет. – 2013. – березень – квітень (№ 2/3). – С. 3. 
 

Чтения памяти Уёмова 
 

Первые Всеукраинские научные чтения памяти Авенира Уёмова прошли в ОНУ 
имени И. И. Мечникова 3-5 апреля. В этом году выдающемуся логику, философу и 
педагогу исполнилось бы 85 лет. 

На конференции ученые рассмотрели философское наследие ученого в контексте 
современной науки. В частности, параметрическую теорию систем профессора Уёмова, 
актуальные проблемы современной логики, научно-методическое наследие Авенира 
Уёмова, проблемы преподавания философии и другие вопросы. 

Предусмотрена очная и заочная форма участия в чтениях – публикация 
воспоминаний и тезисов докладов на сайте Одесского университета. Лучшие доклады 
увидят свет в «Вестнике Одесского национального университета имени И. И. Мечникова». 

Авенир Иванович Уемов (1928-2012) – доктор философии, член двух Академий, 
профессор Одесского университета, автор более 450 научных работ. В 1964 году был 
приглашен заведовать кафедрой философии Одесского университета. Проработал в ОНУ 
имени И. И. Мечникова 48 лет; стаж преподавательской работы – 60 лет. 

 
// Одеський університет. – 2013. – березень – квітень (№ 2/3). – С. 3. 

 
В скайпе – ректор 

 
Скайп-конференция с ректором университета Игорем Ковалем прошла в ОНУ 

имени И. И. Мечникова. В режиме реального времени ректор ответил на 50 вопросов 
абитуриентов, их родителей, студентов и аспирантов. Среди участников скайп-
конференции 15 смогли пообщаться с ректором с помощью видиосвязи, а еще 35 – 
оставили свои вопросы в письменном виде. «Одесский университет публикует ответы 
ректора на вопросы участников конференции». 

Игорь Николаевич, расскажите о сроках вступительной кампании в университет. 
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– Правила приема в университет базируются на условиях, утвержденных 
Министерством образования и науки. В этом году прием документов пройдет с 1 по 31 
июля. Лица, которые имеют право на прохождение творческого конкурса, должны подать 
документы до 20 июля (специальность «Журналистика»). Творческие конкурсы будут 
проведены с 11 июля по 31 июля. Кроме того, есть категория лиц, которые могут сдавать 
экзамены у нас в университете. Подача документов для этих категорий – до 20 июля. Для 
тех, кто собирается получать квалификационный уровень «специалист» и «магистр» 
прием заявлений будет проводиться с 1 по 20 июля. Для поступления в магистратуру 
необходимо будет сдавать два вступительных экзамена, а будущим специалистам – один. 
Эти экзамены будут проведены с 21 по 31 июля этого года. Сроки оглашения результатов 
вступительной кампании: для тех, кто поступает на 1-й курс – не позднее 12 часов 1 
августа, вторая волна – не позднее 12 часов 5 августа, 3 волна – не позднее 12 часов 8 
августа. Эти же сроки актуальны и для специалистов, магистров 

Мой друг учится на ИМЭМ и у него есть несколько интересных разработок. Как 
сегодня в университете можно запатентовать изобретение? 

– Рекомендую обратиться в научно-исследовательскую часть университета, к 
проректору Владимиру Иванице. Там вам помогут с документами и объяснят, какова 
процедура получения патента. 

Чтобы в дальнейшем работать в сфере ІТ, на какой факультет нужно 
поступить? 

– Специалистов по ІТ у нас готовят на ИМЭМ. Это специальность «Компьютерные 
сети и системы», «Прикладная математика». Это очень перспективные специальности. 
Сейчас собираемся лицензировать магистратуру по «Компьютерным системам», а по 
«прикладной математике» уже есть магистратура. 

Обеспечиваются ли трудоустройством выпускники экономико-правового 
факультета? 

 – ЭПФ пользуется огромной популярностью. Факультет имеет достаточное 
количество запросов по специальности «Учет и аудит», «Менеджмент» от частных фирм, 
банков, госучреждений. Что касается «Правоведения», то абсолютное большинство 
выпускников трудоустраиваются в правоохранительных органах, органах нотариата, в 
госучреждениях и частных структурах в качестве юристов. Выпускники наших 
специальностей, как правило, трудоустроены, они имеют большую конкурентную 
привлекательность на рынке труда. 

Котируется ли ОНУ за рубежом? 
 – Безусловно: у нас более 170 договоров с различными университетами мира. 

Наши дипломы признаются в большинстве стран без дополнительных нострификаций. 
Диплом ОНУ позволяет продолжить обучение в зарубежных университетах на 
магистерских программах. 

Как осуществляется обмен студентами в рамках международных 
образовательных программ? 

 – Обмен студентами проходит в рамках конкурсной программы «Эразмус 
Мундус», в которой наш университет активно участвует. Телефон отдела международных 
связей – 723-83-20. Там Вы можете получить более подробную информацию об участии в 
этой программе. Для участников «Эразмуса» предоставляются достаточно высокие 
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стипендии, принять участие могут и студенты, и аспиранты, и молодые преподаватели. 
Также есть индивидуальные возможности записаться и на другие программы обмена. 

Для того, чтобы выиграть, надо быть круглым отличником? Только тогда 
повышаются шансы? 

 – Нет, главное – написать мотивационное эссе. Ограничений с точки зрения 
оценок в зачетке нет. Но на определенном этапе будет общение с университетом, где Вы 
хотите обучаться. 

Есть ли возможность поступления в аспирантуру и есть ли подготовительные 
курсы? 

 – В аспирантуру может поступать любой, кто имеет полное высшее образование 
по определенной специальности. Набор в аспирантуру производится в августе-сентябре. 
Подача документов с 1 по 10 августа. Первые три недели сентября проводятся 
вступительные экзамены в аспирантуру по трем дисциплинам: иностранный язык, 
философия, экзамен по специальности. За более детальной информацией обращайтесь в 
отдел аспирантуры на Дворянской, 2 (тел. 723-84-09). 

Хочу уточнить, насколько высоко сегодня оценивается уровень обучения по 
профессиям, связанным с математикой и программированием в Одесском университете? 

– Преподавание математики, классической математики в университете ведется по 
разным специальностям: «Классическая математика», «Механика», «Прикладная 
математика». Также есть новое направление и новая специальность «Компьютерные сети 
и системы». Думаю, что такие направления могут удовлетворить самые высокие 
требования абитуриентов и студентов. Наши студенческие команды занимают первые 
места на конкурсах и олимпиадах по математике в Украине и за рубежом – это 
свидетельствует о высоком уровне подготовки наших студентов. 

Будет ли на следующий год факультет журналистики, а не кафедра? 
– Да, с 15 февраля формируются 3 кафедры – журналистики, рекламы и связей с 

общественностью, издательского дела и редактирования. На базе этих трех кафедр будет 
сформирован новый факультет. Также мы лицензируем специальность «Реклама и пиар» и 
с 2014 года эта специальность появится у нас в университете. 

Когда новый корпус будет полностью введен в эксплуатацию? 
– Корпус уже активно функционирует. Все 54 аудитории уже распределены между 

факультетами, и там ежедневно проходят занятия. Позже аудитории еще будут 
оборудованы соответствующей техникой. 

Оставляют ли молодых кандидатов работать на кафедре после окончания 
аспирантуры и защиты диссертации? 

– Это зависит от кадровой ситуации на кафедре. Защита диссертации не 
гарантирует трудоустройства на кафедру, однако в последующие полтора года 
большинство наших выпускников аспирантуры трудоустраиваются в университете. 

Я 4 года училась на контрактной основе и поступила на 5-й курс на бюджет. 
Теперь мне все равно придется отрабатывать три года или нет? 

– Сейчас есть некоторые усовершенствования законодательства. Мы принимаем не 
только государственные распределения, но и заявки от коммерческих учреждений. Вам 
следует принести в комиссию по распределению такую заявку. Однако при 
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предоставлении заявки от коммерческого учреждения на Вас не распространяются 
льготы, которые государство предоставляет молодым специалистам. 

Здравствуйте, я учусь на первом курсе менеджмента организаций. По каким 
критериям определяется то, что мы являемся одним из лучших вузов в подготовке 
специалистов? 

– Критериев несколько. Во-первых, это наличие серьезных научных школ. Во-
вторых, качественный состав преподавателей. У нас много высококлассных специалистов 
как по математике, так и по менеджменту. 

Далее – это возможность получения образования и практической подготовки после 
первых курсов. Наконец, это связано с трудоустройством по окончанию университета. У 
университета есть множество заявок на специалистов по этим специальностям, что 
позволяет чувствовать себя уверенно на рынке труда. К тому же университет отличает и 
наличие инфраструктуры. В совокупности это создает высокий имидж нашего 
университета. 

Будут ли в этом году бюджетные места на специальность «Медицинская 
физика»? 

– У нас специальности «Медицинская физика» нет. Но мы надеемся, что будут 
выделены бюджетные места на специальность «Прикладная физика». В прошлом году их 
было 10. В университете есть специализация «Медицинская физика». 

Есть ли привилегии при поступлении для победителей олимпиад? 
– Для участников различных олимпиад и интеллектуальных конкурсов даются 

дополнительные баллы: победителям – 50 баллов, серебряным призерам – 40, бронзовым 
призерам – 30. Баллы за дипломы не суммируются. Может быть зачислен только один 
диплом. Но это не льготы, а только дополнительные баллы. Льготами пользуются дети-
сироты, дети-инвалиды 1-2 группы, 

По каким направлениям осуществляется последипломное образование в Одесском 
университете? 

– Последипломное образование осуществляется по всем направлениям. Сейчас их 
47. Особенной популярностью пользуются специальности «Правоведение», 
«Психология», «Учет и аудит», «Менеджмент». 

Как попасть на экскурсию в музеи ОНУ? 
– Все музеи университета открыты. Надо просто обратиться туда, договориться о 

проведении экскурсий. Напомню, что это палеонтологический, зоологический, 
петрографоминералогический музей и музей редкой книги. Их телефоны можно найти на 
сайте университета. Посещение всех музеев абсолютно бесплатно. 

Какие дополнительные курсы я могу посещать при поступлении на специальность 
«Международные отношения»? 

– Студенты-международники углубленно изучают восточные языки. Вы можете 
изучать арабский, турецкий, новогреческий, иврит, китайский, японский. Что касается 
курсов, у нас есть центр довузовского образования, который предлагает широкий спектр 
подготовительных курсов, которые начинаются с октября. 

Есть ли в университете дистанционное образование? 
– Мы сейчас начинаем подготовку к получению лицензий по дистанционному 

образованию. В частности, по «Психологии» и «Менеджменту». 
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Как будет проходить празднование 150-летия университета и будут ли какие-то 
мероприятия для студентов? 

– В настоящее время ректорат, факультеты, институты и подразделения 
университета готовят план мероприятий по празднованию 150-летия университета. Мы 
предполагаем рассмотреть и утвердить его на апрельском заседании Ученого совета ОНУ. 
В нем будут, безусловно, предусмотрены мероприятия и для студентов, и с участием 
студентов. Все предложения, которые Вы сможете подать, будут с удовольствием 
рассмотрены. 

– Мы слышали, что в новом корпусе открыли библиотеку. Зачем это, если у нас в 
старом корпусе уже есть библиотека? 

– Даже с учетом ввода в эксплуатацию новых помещений библиотеки, она по-
прежнему будет нуждаться в дополнительных площадях. Мы планируем оборудовать 
читальный зал библиотеки нового корпуса электронными средствами доступа к 
библиотечным фондам. 

Как давно Вы проводите такие скайп-конференции и как они помогают Вам в 
работе? И какие чаще всего задают вопросы студенты? 

– Лично я такую скайп-конференцию провожу второй раз, Такие же конференции 
проводят и деканы факультетов. Безусловно, такого рода общение чрезвычайно полезно и 
интересно для меня. Полное изложение этой конференции Вы сможете прочитать на 
новостном сайте ОНУ http://news.onu.edu.ua и в газете университета. 

Нам, как издателям, очень интересно – любите ли Вы читать, какую именно 
литературу предпочитаете? И, может быть, что-то посоветуете? Спасибо за ответы 
– для нас это очень ценно! 

– Конечно же, я читать люблю. К сожалению, сейчас для этого остается все меньше 
времени. Поэтому круг чтения ограничен: во-первых, профессиональной литературой (я 
политолог-международник), во-вторых, книгами жанра политических детективов. По мере 
возможности стараюсь следить за новинками украинской и русской современной прозы. 
Кстати, буккроссинг, который проходит на Французском бульваре, организованный 
силами студентов, отличный повод познакомиться с книжными новинками. 

Спасибо Вам! Всего доброго! Вы очень приятный собеседник! 
 

Скайп-конференцию подготовили и провели: 
пресс-служба ОНУ 

(Алла Гудзенко, Георгий Рябой), 
техническое обеспечение – ЦИТ ОНУ 

(Николай Драгуновский, Юлия 
Колмогорова)  

фото – Сергей Мукаельянц 
// Одеський університет. – 2013. – березень – квітень (№ 2/3). – С. 7/8. 

 
Новый сервис в свободном доступе 

 
Новый сервис «Fly Elephant», разработанный студентами и сотрудниками Центра 

суперкомпьютерных вычислений и свободного программного обеспечения (Ильичевский 
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институт ОНУ имени И. И. Мечникова), вскоре поможет ученым выполнять онлайн 
точные дорогостоящие вычисления легко и бесплатно. 

«Мы создавали наш сервис в первую очередь для научных целей, – отметил 
основной разработчик, младший научный сотрудник физфака ОНУ Дмитрий Сподарец. – 
Мы хотим дать возможность ученым с помощью приятного веб-интерфейса пользоваться 
такими современными технологиями, как GRID и облачные вычисления. Сервис будет 
обладать большим каталогом специализированных программ. Это позволит выполнять 
какие-либо расчетные задачи, опираясь на уже готовые решения, а не тратить время на 
очередное изобретение «велосипеда». 

Проект «Fly Elephant» вошел в тройку лучших украинских стартапов на «Startup 
Weekend Kyiv II». Научный коллектив университета сможет опробовать сервис в 
ближайшее время. 

Как рассказал директор Ильичевского института ОНУ профессор Григорий Драган, 
сотрудникам Центра во главе c Дмитрием Сподарцом активно помогают в работе 
студенты компьютерных специальностей университета. 

Центр приглашает всех активных студентов к сотрудничеству над новыми 
проектами. Адрес для связи: m31@ onu.edu.ua. 

 
// Одеський університет. – 2013. – березень – квітень (№ 2/3). – С. 3. 

 
ІІПО святкує повноліття 

 
18 років з дня свого народження відсвяткував Інститут інноваційної та 

післядипломної освіти. У 1995 році створення ІІПО відкрило можливість здійснювати не 
тільки підвищення кваліфікації, підготовку та перепідготовку кадрів, а також різноманітні 
види діяльності, пов’язані з наданням знань населенню. 

В рамках святкування 18-ої річниці Інститут провів науково-практичну 
конференцію «Соціальне та психологічне здоров’я: нові підходи до профілактики». 
Учасники конференції намагалися віднайти баланс між потребами людини і суспільства в 
цілому. В режимі online-відеоконференції участь в роботі цього заходу брали колеги з 
Росії та США. 

 
// Одеський університет. – 2013. – березень – квітень (№ 2/3). – С. 6. 

 
Награда ИСН 

 
Институт социальных наук (в лице директора Виктора Глебова) отмечен почетной 

наградой «За популяризацию турецкого языка и культуры». 
В ИСН с 1998 года работает первуй на территории Одессы и области Центр 

турецкого языка и культуры. Он стал базой для обучения и подготовки студентов-
международников со знанием турецкого языка. Сейчас турецкий язык на ИСН изучают 80 
студентов. За 10 лет работы в центре прошли подготовку более 500 человек. Качество 
обучения подтверждают и результаты: на Всеукраинской олимпиаде по турецкому языку 
в Киеве студенты-международники IV курса были награждены дипломами I и II степени. 
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Выпускники ИСН, прошедшие подготовку в центре, работают в посольстве 
Украины в Турции (Анкара), генеральном консульстве Турции в Одессе, различных 
фирмах и предприятиях. 

 
// Одеський університет. – 2013. – березень – квітень (№ 2/3). – С. 6. 

 
З Днем народження, ІМЕМ! 

 
Інститут математики, економіки і механіки ОНУ імені І. І. Мечникова відсвяткував 

своє 19-річчя. 
«Мехмат завжди був уславлений своїми науковими досягненнями та почуттям 

гумору», – зазначив директор Інституту математики, економіки і механіки, 
професор В. Є. Круглов та висловив сподівання, що традиції мехмату будуть відроджені. 

День народження ІМЕМ продемонстрував, що імемовці вміють створити справжнє 
свято, яке, будемо сподіватися, стане однією з славних традицій Інституту. 

 
// Одеський університет. – 2013. – березень – квітень (№ 2/3). – С. 6. 

 
Легенди філфаку 

 
10 квітня філологи святкували День факультету. Урочисте дійство «Легенди 

філфаку» відкрив декан факультету професор Є. М. Черноіваненко. В програмі свята 
звучали спогади про 75-річний ювілей, відбулося нагородження кращих викладачів. 
Студентів, які відрізнились в навчанні, науці, громадській діяльності чи спорті, декан 
нагородив пам’ятними дисками з історією факультету. Серед концертних номерів 
прозвучав і легендарний хіт «Снова стою одна» викладацького гурту кафедри прикладної 
лінгвістики «Приклад». Також улюблений факультет привітали легендарні випускники 
Радислав Гандапас і Андрій Левченко, котрі сьогодні є провідними бізнес-тренерами в 
Росії та Україні. 

 
// Одеський університет. – 2013. – березень – квітень (№ 2/3). – С. 7. 

 
З ювілеєм! 

 
Вітаємо з ювілеєм декана біологічного факультету Веніаміна Заморова! Зичимо 

здоров’я, наукових успіхів та радостей на кожен день. 
Веніамін Веніамінович Заморов – експерт-іхтіолог, випускник Одеського 

університету, кандидат біологічних наук, доцент, завідувач кафедри гідробіології та 
загальної екології. Науковці світу знають його як знаного дослідника в області класичної 
іхтіології. Вивчення біології та екології риб родини бичкових (Gobiidae) північно-західної 
частини Чорного моря – головний об’єкт його наукових захоплень. Автор більше 100 
наукових публікацій, Веніамін Заморов брав участь у проекті TACIS «Придунайські озера: 
стале відновлення та збереження природного стану і екосистем» (2000-2002 pp.). Викладає 
курси: «Загальна гістологія», «Основи екології» та спецкурси. 



615 

 

 

 
// Одеський університет. – 2013. – березень – квітень (№ 2/3). – С. 7. 

 
Орден – декану 

 
Декан факультета романо-германськой филологии Лидия Голубенко была 

удостоена высокой государственной награды – Ордена княгини Ольги второй степени. 
Орден был вручен «За выдающиеся заслуги в гражданской, научной, образовательной, 
культурной сферах общественной деятельности» в канун празднования Международного 
женского дня. 

 
// Одеський університет. – 2013. – березень – квітень (№ 2/3). – С. 7. 

 
 
 
 
 

ОНУ подарував учням геологічну школу 
 

З чого складається наша планета? 
Відповідь на це питання знатимуть учні геологічної школи при Одеському 

університеті. ОНУ відкрив геологічну школу для учнів Одеси та області. 
Школа функціонує з початку 2013 року та передбачає заняття з учнями двох 

вікових рівнів: І рівень – учні 5-8 класів; ІІ рівень – учні 9-11 класів. 
Освітня програма передбачає більш поглиблене, ніж у школі, вивчення 

теоретичних основ геологічних знань, практичні заняття на базі всесвітньо відомих 
геологічного і палеонтологічного музеїв університету, а так само польові екскурсії, як по 
Одеській області, так і в інші регіони України з різною геологічною будовою. 

«Геологія – це світоглядна наука, що лежить в основі знань про природу, – 
зазначив декан ГГФ Євген Черкез. – Нажаль, у програмі загальноосвітніх шкіл вона 
введена як розділ дисципліни «Географія» і становить там дуже незначну частину. Для 
виправлення цього недоліку і популяризації геологічних знань геолого-географічний 
факультет ОНУ спільно зі Спілкою геологів України відкрив геологічну школу для учнів 
загальноосвітніх навчальних закладів». 

Спільно зі Спілкою геологів України, яка об’єднує регіональні геологічні школи 
Одеси, Харкова, Львова та Києва, факультет готує команду школярів для участі в 
міжнародних геологічних олімпіадах, які проводяться геологічними службами різних 
країн. Записатися до школи можуть всі бажаючі шляхом індивідуальної явки на заняття 
школи, які проводяться на геолого-географічному факультеті ОНУ (Шампанський 
провулок 2, Одеса, Геолого-Географічний факультет, кафедра загальної та морської 
геології, аудиторія 109). 

Заняття проводяться по четвергах з 16.30 до 18.00. Детальну інформацію можна 
дізнатися за телефонами 63-33-17 – кафедра загальної та морської геології та 68-79-42 
деканат ГГФ, або надіслати листа на електронну скриньку geoshkola@yandex.ru 
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Г. Р. 
// Одеський університет. – 2013. – березень – квітень (№ 2/3). – С. 8. 

 
Свято фізики на фізичному факультеті 

 
На фізичному факультеті 15 і 16 березня відбулося велике свято: проведена 

чергова Обласна науково-практична конференція з фізики і астрономії Одеського 
відділення Малої академії наук України. 

Такі конференції шкіл Одеси і області проводяться двічі протягом навчального 
року: восени (у вересні), коли учні отримують, як то мовиться, «з перших рук» 
інформацію про новини науки та консультуються з окремих питань проведення фізичних 
або астрономічних досліджень, і навесні (у березні), коли самі учні доповідають про 
результати своїх досліджень протягом навчального року. Ці конференції проводяться для 
тих, кому рамки шкільної програми по фізиці вузькі і хто бажає спробувати себе на 
науковому терені. 

Конференцію було відкрито вітальним словом декана фізичного факультету 
професора Ваксмана Ю. Ф., який розповів про славні наукові традиції факультету. 
Виступили керівники секцій «Фізика» (доцент Олейник В. П., кафедра теоретичної фізики 
ОНУ) і «Астрономія» (професор Андронов І. Л., завідувач кафедри вищої і прикладної 
математики ОНМУ) Одеського територіального відділення МАН, які розповіли про 
завдання і проблеми цих секцій. Першими були наукові доповіді професора 
Андронова І. Л. з проблем дослідження змінних зірок і аспірантки кафедри фізики 
твердого тіла і твердотілої електроніки ОНУ Шатагиної Е. А. з дослідження властивостей 
епітропних рідких кристалів, класу рідких кристалів, відкритого кілька років тому 
керівником лабораторії рідких кристалів ОНУ професором Алтоїзом Б. А. Ці доповіді 
задали тон всієї конференції. 

Всього було прослухано 25 доповідей школярів Одеси і Одеської області. Більш за 
все мені сподобалися доповіді Максима Шкрабова (10-й клас Чорноморського ліцею 
м. Одеси) з результатами спостережень проходження Венери по диску Сонця, Олексія 
Баканова (10-кл., школа № 80, м. Одеса) з гідродинаміки фонтанів, Олексія Кравца (10-кл., 
школа № 82, м. Одеса) з моделювання ракет та їх використання в метеорології, Дмитра 
Саламахи (9-й кл., школа № 49, м. Одеса) з проблем утилізації космічного сміття, Олексія 
Деруна (11 кл., Калаглійськая школа Овідіопольського р-ну) з вирощування кристалів 
мідного купоросу. Були також доповіді, що стосувалися еволюції чорних дір, впливу 
сонячної активності на процеси на Землі, дивних особливостей води і значення її для 
життя і здоров’я людини, впливу звуку і електромагнітних випромінювань на людський 
організм, оптичних особливостей кристалів селеніда цинку, поведінки оптично активних 
речовин в поляризованому світлі і інших проблем. Наймолодша учасниця конференції 
учениця 6 класу Кароліно-Бугазської школи Настя Лижненко розповіла про космічну 
місію «Розетта» з дослідження комети Чурюмова-Герасименко. 

Після доповідей було показані короткі фільми про посадку на Марс космічного 
апарату «Кьюріоситі» та про роботу систем Великого адронного коллайдера, що 
знаходиться на кордоні Швейцарії і Франції. 
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Учасники конференції і всі гості ознайомились з дослідами по фізиці, які було 
чудово підготовлено професіоналом своєї справи доцентом кафедри загальної і хімічної 
фізики ОНУ В. Я. Гоцульським. 

На завершення конференції кращі доповідачі отримали грамоти за свої наукові 
дослідження, була проведена велика екскурсія науковими лабораторіями факультету, 
серед яких учасники виділили лабораторії відділення «Медична фізика». Всі учасники 
висловили вдячність керівництву, викладачам і студентам факультету за підготовку та 
проведення цього наукового форуму і побажали великих успіхів в їх викладацькій і 
науковій діяльності. 

 
Марія Вєтрова 

учениця 10 кл. РауховськоЙ ЗОШ  
Березовського р-ну Одеської обл., 

учасниця конференції 
// Одеський університет. – 2013. – березень – квітень (№ 2/3). – С. 8. 

 
Спільні мови науки 

 
Професор Одеського університету Валентин Сминтина отримав почесну 

нагороду за зміцнення дружніх відносин між Україною та Італією на честь 20-річчя 
встановлення дипломатичних відносин двох держав. Нагороду вручив особисто 
Надзвичайний і повноважний посол Італії в Україні пан Фабріціо Романо.  

«Нам приємно бачити посилення культурних, гуманітарних, академічних зв’язків 
між Україною та Італією, приємно розуміти, що значущу роль в цьому процесі 
відіграють одеські вчені та громадські діячі», – зазначив пан Фабріціо Романо. 

Вручення нагороди відбулось на прес-конференції з нагоди першого візиту посла 
Італії в Одесу. Також посол нагородив директора ІМО ОНУ професора Олену 
Сминтину за організацію роботи Центру імені Джузеппе Гарібальді.  

Одеський університет підтримує академічні зв'язки з 16 різними вузами Італії з 
1991 року. Перша асоціація друзів Італії з'явилася в Одесі завдяки ініціативі викладачів 
ОНУ імені І. І. Мечникова в 1994 році. З 1995 року її очолив професор Валентин 
Сминтина. У 2007 році в університеті створено Центр історії та культури Італії імені 
Джузеппе Гарібальді. У співпраці з Інститутом Італійської культури в Києві «Центр 
Гарібальді» проводить конференції, тематичні вечори, виставки, покази італійських 
фільмів. 

 
Георгій Рябий 

// Одеський університет. – 2013. – березень – квітень (№ 2/3). – С. 9. 

 
Личность олицетворяющая науку 

 
Редко и скупо мы обращаемся к светлой памяти профессора Ивана Ивановича 

Пузанова. А ведь «Нам нужны великие могилы, коль нет величия в живых», взывал к своим 
современникам Г. Р. Державин в XVIII веке. Знавшие И. И. Пузанова не могут его забыть. 
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Это – профессор-легенда. Отсутствуя уже 42 года, Иван Иванович все более убедителен в 
наших о нем воспоминаниях. 

«Харизматическая личность» – принятая теперь характеристика лидеров, точно 
совмещается с основными чертами личности нашего профессора: мудростью, 
авторитетностью, честностью, стойкостью. Это был не один из ряда выдающихся 
профессоров Новороссийского или Одесского университетов, это личность, 
олицетворяющая и высокую науку, и высокую культуру, и гражданственность XX века. 

Получив прекрасное образование, сформировавшись как фаунист и зоогеограф в 
путешествиях, успешно работая под руководством учителей с мировыми именами, Иван 
Иванович представляется читателям своих книг как «скромный ученый, биолог и 
географ». И это не было кокетством. Органичность, присущая его личности, не допускала 
никакой рисовки, никакого поползновения «казаться». И еще Иван Иванович был и 
внешне красивым. В его присутствии не возможно было не желать ему понравиться. 
Рассматривая фото, где он среди студентов или других современников, обращаешь 
внимание на улыбки, какие рождаются на лицах в его присутствии. Эти улыбки – 
отражение великой личности учителя. 

Студенты страшились не столько двоек, скорее боялись не соответствовать 
высоким требованиям, предъявляемым Пузановым к студентам Университета. Пересдачу 
экзаменов он не принимал, это было делом других преподавателей. В результате 
аттестации студентов по важным курсам, Иван Иванович формировал десятку лучших. 
Каким это было стимулом – попасть в десятку! Быть замеченным Пузановым, заслужить 
его похвалу – вот наивысшая награда, к которой стоит стремиться. 

Предмет «Нравственность» в расписаниях всегда отсутствует. Но уроки 
нравственности дает каждый преподаватель, каждый руководитель научной работы, даже 
если он и забывает ставить себе такую цель. Вся жизнь профессора Пузанова – урок 
высокой нравственности! 

В лихолетье лысенковских сессий ВАСХНиил лучшие умы академической 
зоологии не просто терпели притеснения, их лишали работы в ведущих институтах, 
буквально отнимали у них кусок хлеба, так было с A. A. Стрелковым, Ю. И. Полянским, 
будущими прфессорами Зоологического института АН СССР, сохранившимися под 
Ленинградом в институте озеоведения. Громы и молнии, гремевшие в Москве над головой 
И. И. Пузанова, резонировали и у нас, в Одессе. «Вейсманистов – морганистов» клеймили 
не только на лекциях генетики. Профессор H. A. Савчук усматривал в достижениях 
генетики даже идеологическую «крамолу». Не знаю, чье это было «ноу-хау» – изобличить 
в тяжких грехах студентов опального профессора, уменьшить их число путем исключения 
из университета и так показательно его «высечь». Помочь выполнить задуманное взялся 
комитет комсомола ОГУ. Приказ на исключение 16 студентов, преимущественно 
фуркантов кафедры зоологии позвоночных, сочинили и разослали по домашним адресам с 
поразительной для университетских чиновников скоростью. Т. е. утром студент ушел на 
плановую практику, а вернувшись домой, уже застал родителей с приказом № 366 об 
исключении из ОГУ и успокоительными средствами в руках. Закончилась эта некрасивая 
история аннулированием приказа волею тогдашнего ректора ОГУ профессора 
С. И. Лебедева. 
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Восстановили в правах всех, некоторым невинно пострадавшим были принесены 
устные извинения. Твердость духа Ивана Ивановича вынуждала ревнителей чистоты 
советской идеологии удерживаться на почтительном расстоянии. 

Общаться с молодежью Иван Иванович любил и отдавал этому много своего 
свободного времени. Летом 1959 г. мы собирали материал по губкам во врастаниях 
прибрежных скал Крыма и использовали в работе легководолазный «комплект» № 1. Так 
называли маску, ласты и шнорхель, теперь известные всем, а тогда это было новшество! 
Иван Иванович им заинтересовался, занимал удобное место на скале и командовал нам: 
«А теперь нырните еще здесь». После одобрял новую методику и адресовал нам с суши 
незабываемые комплименты. 

Черное море Иван Иванович любил и знал всесторонне. Еще со времен плаваний на 
«Меотиде» (1909 г.) под руководством знатоков черноморского бассейна профессоров 
Н. И. Андрусова и С. А. Зернова, он накапливал геологические и биологические факты, 
характеризующие историю возникновения и формирования фауны водоема. 

С переездом в Одессу известного гидробиолога К. А. Виноградова (нач. 50 г. 
прошлого века) интерес Ивана Ивановича к морям вспыхнул с новой силой. По его 
рекомендации К. А. Виноградов был зачислен в штат ОГУ профессором кафедры 
гидробиологии. Это стало началом плодотворного сотрудничества двух тружеников от 
науки. Строился новый научный центр – Одесская биологическая станция, добывались 
плавсредства, без которых в моря не сходишь, множились кадры, желающие познать эти 
моря. Последовал подъем в морских гидробиологических исследованиях, прибывало 
научной продукции. Иван Иванович Пузанов принимал участие в экспедиционных рейсах 
на судах Одесской биологической станции и всегда брал с собой студентов. Учил любить 
море. Зоолог Пузанов считал, что если любишь объекты исследований, то и понимание 
его гарантировано. В это светлое время шестидесятых годов формировались новые ветви 
знания об Океане: гидрофизика, гидрохимия, микробиолгия морских вод, биохимия 
морских организмов... 

 
Ольга Ивановна Морозовская 

// Одеський університет. – 2013. – березень – квітень (№ 2/3). – С. 10. 

 
Х Чтения памяти профессора П. О. Карышковського 

 
11-12 марта 2013 года на историческом факультете Одесского национального 

университета имени И. И. Мечникова состоялась международная научная конференция – 
X Чтения памяти Петра Осиповича Карышковского. Выдающийся ученый, историк-
античник, специалист по нумизматике, греческой и латинской эпиграфике Северного 
Причерноморья, византинист, человек энциклопедической учености, П. О. Карышковский 
(1921-1988) был профессором нашего университета, заведующим кафедрой истории 
древнего мира и средних веков. В условиях «закрытости» тогдашней советской системы 
П. О. Карышковский был избран (заочно) членом-корреспондентом Германского 
археологического института и Нью-Йоркского нумизматического общества. В родном 
городе он долгие годы возглавлял Одесское археологическое общество. 
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П. О. Карышковский оставил неизгладимый след в науке, а также в душах людей, 
которым посчастливилось у него учиться, слушать его незабываемые лекции, работать 
под его руководством. Основанная П. О. Карышковским в 1963 году кафедра истории 
древнего мира и средних веков Одесского национального университета имени 
И. И. Мечникова совместно с Одесским археологическим музеем НАНУ и Отделом 
археологии Северо-Западного Причерноморья НАНУ традиционно проводит Чтения 
памяти профессора П. О. Карышковского, в этом году – уже Десятые. Конференция всегда 
собирается в марте, она неизменно приурочена ко дню рождения П. О. Карышковского – 
12 марта. В этом же месяце 25 лет назад – 6 марта 1988 года – оборвалась жизнь ученого. 

В Чтениях приняли участие историки-античники и археологи, медиевисты и 
нумизматы, востоковеды и византинисты, специалисты по истории стран Западной 
Европы раннего Нового времени. Такое разнообразие научных интересов не случайно, 
оно полностью соответствует концепции Чтений, посвященных памяти ученого-
энциклопедиста. Это свойство таланта П. О. Карышковского особенно рельефно 
проявилось в его преподавательской деятельности. С одинаковым блеском Петр Осипович 
читал поколениям студентов исторического факультета курсы истории Древнего Востока, 
Древней Греции и Рима, истории средних веков, истории первобытного общества, 
исторической хронологии, а также дисциплину, которая в ту пору именовалась «научный 
атеизм», в действительности же мы слушали первоклассный курс истории религий. 

Не удивительно, что к участию в Чтениях памяти этого удивительного ученого и 
Учителя приглашаются специалисты в тех областях знаний, с которыми была связана его 
научная и преподавательская деятельность. Это не только античная нумизматика и 
эпиграфика и даже не только история древнего мира, но и медиевистика, история раннего 
нового времени, византинистика, археология, история религии и др. Сборник «Древнее 
Причерноморье», издаваемый по материалам конференции, по содержанию гораздо шире 
своего, названия – и тематически, и хронологически. Конференция проходит в Одессе – на 
древней земле Северо-Западного Причерноморья. Почему бы содержанию сборника не 
быть многообразным, как многообразна и пестра историческая палитра нашего края и 
города? 

Конференция 2013 года самая многочисленная из всех, что проводились. Подали 
статьи и выступили с докладами 130 исследователей, в том числе 35 одесситов. 

«География» X Чтений достаточно обширна: Болгария, Молдова, Польша, Россия, 
Украина, Франция. В X выпуске «Древнего Причерноморья», издание которого было 
приурочено к проведению конференции (Древнее Причерноморье. – Вып. X. / Глав. ред. 
И. В. Немченко. – Одесса : ФЛП «Фридман A. C.», 2013. – 654 с.) опубликована 101 
статья. 

На открытии конференции присутствовала вдова Петра Осиповича Алла Ивановна 
Карышковская, друзья ученого. 

Итоги работы конференции были подведены на совместном заседании. Участники 
Чтений отметили высокий научный уровень конференции, четкую организацию ее 
работы. Выразив благодарность Оргкомитету Чтений, участники единодушно высказались 
в пользу их проведения в дальнейшем. 

 
И. В. Немченко 
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зав. кафедрой истории  
древнего мира и средних веков, 

 председатель Оргкомитета X Чтений  
памяти П.О. Карышковского 
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Vivat, ОНУ 

 
148 лет назад в Одессе появился первый в Причерноморье университет – 

Новороссийский. Через череду лет и названий ОНУ имени И. И. Мечникова сохранил 
традиции Фундаторов. 

Сокровища университета: изобретения и научные школы, культурные центры, 
талантливые выпускники, – создали современный облик мира. Сегодня в ритме ОНУ 
бьется 20 тысяч горячих сердец студентов и преподавателей. О их удачах, достижениях и 
победах читайте на полосах «ОУ». 

Дорогие друзья! 
Мы приблизились еще на один год к празднованию 150-летнего юбилея первого и 

лучшего университета на юге Украины. 
Этот год был наполнен вдохновенным трудом и долгожданными открытиями, 

новыми свершениями в учебе и науке. Сегодня преподаватели и студенты поздравляют 
друг друга: именно «мечниковцы» наполняют жизнью Одесский университет, именно вы 
создаете его историю. Мы с надеждой смотрим в будущее. В ОНУ открылся новый 
учебный корпус, открыты новые специальности, лицензирована магистратура по 
новейшим, актуальным направлениям, налажено сотрудничество с ключевыми 
участниками мирового высшего образования. На базе университета и при активном 
участии его сотрудников проводятся форумы всеукраинского и международного 
значения. Университет создает условия и возможности для свободного выражения мыслей 
и идей, поддерживает идеалы знания и самореализации. Первоклассный 
преподавательский коллектив, широкий спектр специальностей, творческая атмосфера 
привлекают молодежь в университет. Диплом ОНУ – прочная гарантия высокого качества 
образования и профессиональной подготовки. 

148 лет назад наш мир был совсем другим. Изменились границы государств, 
горизонты человеческих возможностей и знаний о мире. Ко многим из этих изменений 
причастны выпускники и исследователи Одесского национального университета. Однако, 
сама alma mater, как и 148 лет назад, остается выдающимся центром новых идей и 
талантов, твердыней науки и высшего образования. 

 
Игорь Коваль 
ректор ОНУ 

// Одеський університет. – 2013. – травень – червень (№ 5/6). – С. 1. 
 

ОНУ – в ТОП-20 
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ОНУ – єдиний одеський вуз, який увійшов до двадцятки найкращих університетів 
рейтингу «ТОП 200 Україна». Ранжирування розроблене в рамках проекту ЮНЕСКО за 
методикою відомого Шанхайського рейтингу. 

Експерти оцінювали вузи за рядом показників: якість науково-педагогічного 
потенціалу, якість навчання, міжнародне визнання. 

Увійшовши до ТОП-20 кращих вузів країни, в порівнянні з минулим роком ОНУ 
піднявся на три позиції в рейтингу: з 23 на 20 місце. За показником «Міжнародне 
визнання» Одеський університет увійшов до трійки кращих вузів України. 

За словами організаторів, метою даного проекту є надання достовірної, 
об’єктивної, порівнянної інформації щодо якості пропонованих освітніх послуг вищими 
навчальними закладами України на національному рівні. 

Рейтинг «ТОП 200 Україна» проводиться за нормативами оцінювання 
університетів ЮНЕСКО вже сьомий рік поспіль. Організатор рейтингу в Україні – Центр 
міжнародних проектів «Євроосвіта». 
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Серйозний бекграунд 

 
Факультет журналістики, реклами та видавничої справи відкриється в ОНУ 19 

серпня. Наказ про відкриття ректор ОНУ підписав під час прес-конференції. «На новому 
факультеті навчатимуться внутрішньо вільні особистості, майбутні професіонали своєї 
справи», – впевнений професор Александров. 

«Новий факультет, як і кафедра, готуватиме фахівців за навчальними планами, 
рекомендованими міжнародною школою ВВС: 12 з 30 навчальних годин на тиждень 
відводиться для практичної підготовки, – зазначив в. о. декана журфаку професор 
Олександр Александров. – До кінця першого року навчання більшість студентів вже 
освоює все журналістські жанри». 

«Особливість освіти на відділенні журналістики і в ОНУ в цілому – 
фундаментальність підготовки, – повідомив ректор ОНУ Ігор Коваль. – У сучасному світі, 
де людина протягом життя встигає 2-3 рази змінити сферу діяльності, фундаментальність 
– це серйозний бекграунд, який дозволяє «надбудовувати» різні спеціальності та бути 
успішніше в різних сферах». 

На новому факультеті буде три кафедри: журналістики, видавничої справи та 
редагування, реклами та піар. Квота бюджетних місць у цьому році: 50 осіб 
(журналістика), 30 – видавнича справа та редагування. Абітурієнти проходитимуть 
творчий конкурс. 

Лабораторна та аудиторна база журфаку розміститься в новому корпусі 
університету на Французькому бульварі. 

Кафедра журналістики працює в Одеському університеті з 1999 року. Більше 400 
випускників відділення журналістики ОНУ сьогодні беруть участь у створенні 
інформаційного потоку київських та одеських ЗМІ: «1+1», «Новий канал», «ГЛАС», 
«АТВ»; газет «Сегодня», «На пенсії», «Комсомольська правда в Україні», інтернет-



623 

 

 

виданнях «Репортер», «Новостник» тощо. У прес-службі університету теж працюють і 
проходять стажування журналісти з дипломом ОНУ імені І. І. Мечникова. 
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ОНУ идет к франкофонии 

 
Одесский университет планирует войти в Университетское агентство 

франкофонии (AUF). Об этом сообщил ректор ОНУ Игорь Коваль во время встречи с 
послом Франции в Украине господином Алэном Рэми. Программы агентства откроют 
новые возможности для стажировок одесских студентов и преподавателей на родине 
Рембо и Кюри. 

Одесский национальный университет активно сотрудничает с вузами Франции 
более 20 лет. Партнерские соглашения о совместной научной работе подписаны с семью 
ведущими французскими университетами. 

«Судьбы Одесского национального университета и Франции сплетены: Илья 
Мечников проводил свои фундаментальные исследования и в Одессе, и в Париже, в 
научной библиотеке хранится великолепная коллекция французской литературы и 
периодики, в совместных с французскими коллегами проектах работают наши астрономы 
и программисты», – отметил Игорь Коваль. 

«Связи с Одесским университетом важны для нас, особенно в сфере 
естественнонаучных исследований, сообщил Алэн Рэми. – Именно ОНУ станет 
единственным представителем Университетского агентства франкофонии на Юге 
Украины». 

По словам посла, сегодня в Восточной Европе в сеть AUF входят шесть 
университетов. До конца года французская сторона намерена увеличить эту цифру вдвое. 

Программы AUF ориентированы на работу со студентами, преподавателями, 
учеными-исследователями и администрацией учебных заведений. Агентство открывает в 
университетах-партнерах центры французской культуры, спонсирует культурные 
программы, способствует стажировкам студентов и сотрудников вузов за рубежом. 

Университетское агентство Франкофонии объединяет 781 вуз в 94 государствах. 
Подробную информацию о программах AUF можно найти на сайте Бюро по 

Центральной и Восточной Европе. 
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Хімфаку 80! 

 
Хімічний факультет відзначив концертом своє 80-річчя. Студенти та викладачі-

хіміки довели, що вони знаються і в науці, і в радощах життя. Сьогодні більше 50 доцентів 
і професорів хімічного факультету готують на 6 кафедрах фахівців і магістрів-хіміків з 
безліччю спеціалізацій. 

Хімічна школа Одеського університету відкрила світу творця транквілізаторів 
Олексія Богатського, винахідника паливних елементів космічних ракет Оганеса Давтяна. 
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На хімфаці вчилися президент Занзібара Алі Мохаммед Шейн, заступник міністра науки 
КНР Джу Лі Лан. Наукові заслуги співробітників хімічного факультету підтверджують 
високі державні винагороди. У 2011 році к. х. н. Єгор Тімухин виграв президентський 
«Грант для підтримки наукових досліджень молодих вчених України». Випускники 
хімфаку утворили кістяк підприємства «Інтерхім», яке сьогодні надає робочі місця для 
талановитих випускників і підтримує рідний факультет. 
 

// Одеський університет. – 2013. – № 5/6. – С. 3. 
 

Європейський десант 
 

30 Студентів, аспірантів і викладачів Одеського університету їдуть на 
стажування до кращих вузів Європи. Це найбільший «десант» українських студентів і 
викладачів з південного регіону країни за роки участі українських вузів в проекті «Erasmus 
Mundus». 

«Одеський університет цього року брав участь одночасно в чотирьох консорціумах 
за проектом «Erasmus Mundus»: унікальний випадок для вузів півдня України, – повідомив 
ректор ОНУ Ігор Коваль. – Цей факт свідчить про популярність бренду Одеського 
університету в світі». 

Для оплачуваного стажування тривалістю від 1 місяця до трьох років студенти і 
викладачі ОНУ вибрали університети Великобританії, Німеччини, Греції, Іспанії, Італії, 
Польщі, Швеції. Серед наукових інтересів переможців – теорія математичного 
моделювання, українсько-польські мовні зв’язки, правова система європейських держав. 
За словами ректора, конкурс на стажування в країнах Західної Європи досягав 4 чоловік 
на місце. 

Також за результатами конкурсу 10 студентів з Бельгії, Німеччини, Італії, Литви, 
Польщі вже з вересня цього року почнуть вивчати історію, філологію, міжнародні 
відносини в ОНУ імені І. І. Мечникова. 

ОНУ бере участь в проектах «Erasmus Mundus» з 2010 року. За цей час в сплачених 
ЄС стажуваннях побували більше 50 «мечниківців». Всі студенти після стажування 
зобов’язані повернутися на батьківщину для впровадження отриманих знань і навиків – це 
одна з обов’язкових умов програми. 
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ОМКФ и студенты – нужны друг другу 

 
Семинар «Международное кинофестивальное движение» провел в ОНУ для 

студентов-культурологов арт-директор ОМКФ Алик Шпилюк. Уже четвертый год 
философский факультет ОНУ им. Мечникова является один из «поставщиков» волонтеров 
для фестивальных служб. 

Одесский кинофестиваль заинтересован в приходе в отечественную киноотрасль 
нового поколения профессионалов, которые уверенно ориентировались бы во всех 
аспектах мирового кино. Поэтому с первого же года ОМКФ сделал одним из главных 
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приоритетов образовательную часть. Летняя киношкола, сценарная мастерская, а с 
прошлого года и Школа кинокритиков, где именитые гости учат мастерству молодых 
киножурнапистов и киноблогеров – все это стимул для профессионального становления. 

«Одесский кинофестиваль очень молод, – отметил Алик Шпилюк. – ОМКФ 
проводят молодые люди, а средний возраст сотрудников – 25-30 лет. Более сотни 
волонтеров, которые в прошлом году влились в фестивальные службы, придают команде 
Одесского кинофестиваля особую энергию и кураж». 

Справка: ОМКФ впервые состоялся в Одессе в 2010 году. Количество зрителей – 
около 40 тысяч. В 2012 году – около 100 тысяч. С 12 по 20 июля в Одессе состоится IV 
ОМКФ. 
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Ректор ОНУ: класична освіта буде доступною 

 
Вартість контрактного навчання в ОНУ залишиться на рівні минулого року. Про це 

повідомив ректор ОНУ професор Ігор Коваль під час прес-конференції. 
«Журналістика, політологія, міжнародні відносини користуються незмінною 

популярністю, а кількість бюджетних місць по цих спеціальностях скорочується, – 
відзначив ректор Ігор Коваль. – Ми утримуємо ціни на ці спеціальності на рівні минулих 
років. Вартість контракту за фахом «Правознавство» ми оптимізували два роки тому, а за 
фахом «Менеджмент» вартість навчання буде нижча, ніж того року». 

Цей крок дозволить більшій кількості українців здобути класичну вищу освіту за 
помірними цінами. 

За словами ректора, в університеті буде збільшено кількість бюджетних місць по 
природничим науковим напрямам. Серед них і недавно відкриті спеціальності 
«Біотехнологія», «Прикладна фізика» (із спеціалізацією «Медична фізика»), 
«Комп’ютерна інженерія». 

Прийом документів на кваліфікаційний рівень бакалавра за 47 спеціальностями 
Одеського університету проходитиме з 1 по 31 липня 2013 року. 

Ознайомитися з правилами та особливостями навчання на контрактній формі 
можна на офіційному сайті університету. 

 
// Одеський університет. – 2013. – травень – червень (№ 5/6). – С. 5. 

 
Учи китайский бесплатно! 

 
Новые языковые курсы проводятся в Центре китайской культуры при Одесском 

университете. Спешите познакомиться с языком одной из древнейших и 
увлекательнейших восточных культур совершенно бесплатно. 

Преподаватели курсов – носители языка из лучших университетов Поднебесной. 
Обязательное требование для претендентов – базовые знания английского. 
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Набор в экспериментальную группу по изучению китайского языка проходит в 
Центре китайской культуры на базе ИСН ОНУ имени И. И. Мечникова. Набор проводится 
при поддержке Генерального консульства Китайской Народной Республики в Одессе. 

Занятия будут проходить в новом корпусе университета на Французском бульваре 
(аудитория № 310) по вторникам и четвергам с 18.00 до 19.30 (предварительно). 

Количество мест в группе ограничено. 
Узнать более детальную информацию, а также записаться на курсы можно по 

телефонам :0632661716. 
 

Новости подготовили: 
Георгий Рябой, Алла Гудзенко, 

Олег Мельничук, Мария Перепелица 
// Одеський університет. – 2013. – травень – червень (№ 5/6). – С. 5. 

 
Освіта – це саме життя 

 
На посаду проректора з науково-педагогічної роботи призначено доктора 

історичних наук Вадима Хмарського. 
Вадим Михайлович Хмарський – випускник Одеського університету 1989 року – 

пройшов шлях від старшого лаборанта до завідувача кафедри історії України. 
Сфера наукових інтересів Вадима Михайловича – історія історичної науки на 

півдні України у XIX – на початку XX столітті. Також займається біографістикою та 
установознавством. Професор Хмарський – автор понад 150 наукових і навчально-
методичних праць, п’яти монографій. 

Одружений. Батько двох дітей – дочка (23 роки) та син (6 років). 
Останнім часом бере участь у кількох загальноуніверситетських проектах – 

секретар робочої групи з написання історії Університету, член робочої групи зі створення 
музею Університету, секретар оргкомітету з підготовки ювілею 150-річчя Університету. 

Він часто полюбляє повторювати студентам і всім підопічним вислів відомого 
філософа і педагога кінця XIX – першої половини XX ст. Джона Д'юї: «Education is not а 
preparation for life; education is life itself» («Здобуття освіти – це не підготовка до життя. Це 
– саме життя»). 

Сенс життя бачить у самому житті у всіх його різноманітних проявах, вірить у 
гармонійний світопорядок, і головним у житті вважає сам процес пошуку гармонії між 
існуючим світом та своїм уявленням про нього. 

Полюбляє дивитись і обговорювати з друзями артхаусне і просто хороше кіно, 
грати у футбол та мандрувати світом. 
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Не хлібом єдиним 

 
Одеський національний університет імені І. І. Мечникова наближається до свого 

150-річного ювілею. На честь цієї визначної дати профспілковий комітет працівників 
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ОНУ започаткував літературно-художню серію красного письма «Вони родом із 
університету». 

Кожен, хто відчуває у собі творчі здібності і вже має певні здобутки в поезії, прозі 
чи інших жанрах, зможе опублікувати свої кращі твори на сторінках серії. В університеті 
знайдеться чимало працівників, чиє обдарування та креативний інтерес виходить за межі 
виключно фахового покликання. Щире слово, яке несе заряд оптимізму й духовної 
наснаги, знайде, на нашу думку, вдячний відгук у серцях всіх шанувальників прекрасного. 

Отже, ця серія має усі шанси стати своєрідним, нехай поки що скромним, внеском 
до спільної скарбниці духовного буття української культури. 

Вважаємо за потрібне висловити вдячність за розуміння й зацікавленість в 
успішному втіленні цього задуму керівникові редакційно-видавничого відділу ОНУ Ніні 
Георгіївні Юргелайтіс, авторові назви серії. 

Насамкінець бажаємо усім приємних та радісних вражень від майбутніх видань 
серії «Вони родом із університету». 

 
О. І. Вавілова 

голова профкому  працівників 
ОНУ  ім. І. І. Мечникова 
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Визит в Китай 

 
В мае 2013 года по приглашению министерства образования КНР и при 

содействии генерального консульства КНР в Одессе, а также при поддержке Центра 
китайского языка и культуры Одесского национального университета имени 
И. И. Мечникова состоялась поездка ректора профессора И. Н. Коваля в Китай. 

Поездка ректора позволила расширить географию сотрудничества с китайскими 
вузами, и укрепить его на более высоком уровне. Благодаря содействию генерального 
консула КНР в Одессе госпожи У Сяоин в ходе поездки ректора ОНУ в Китай состоялись 
встречи не только с руководством ряда ведущих вузов страны, но и с руководителями 
департамента международного сотрудничества и обменов министерства образования, 
государственной канцелярии КНР по распространению китайского языка за рубежом 
(HANBAN). 

Содержательная встреча прошла в университете г. Циндао. Президент 
университета профессор Ван Анмин отметил готовность китайской стороны к развитию 
сотрудничества с ОНУ в таких областях, как филология (китайская, русская), экология, 
биотехнологии, нанотехнологии, фармацевтическая химия, физика и т. д. 

Руководители вузов отметили взаимную заинтересованность в проведении 
стажировок студентов и аспирантов в Китае и Украине. В ходе переговоров ректор ОНУ 
профессор И. Н. Коваль пригласил руководителей университета Циндао посетить Одессу 
осенью этого года для конкретизации основных направлений сотрудничества между 
университетами и подписания соответствующего договора. 

Впервые в истории ОНУ ректор нашего университета в ходе поездки в Китай был 
принят и руководством департамента международных связей и обменов министерства 
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образования этой страны. Профессор И. Н. Коваль рассказал об истории создания нашего 
университета, основных направлениях подготовки специалистов, сотрудничестве с 
зарубежными, в том числе и с китайскими университетами. Ректор ОНУ также рассказал о 
начале подготовки в нашем университете специалистов-международников со знанием 
китайского языка, открытии культурного центра и функционировании курсов китайского 
языка для жителей Одессы. 

Заместитель директора департамента международных связей и обменов 
министерства образования КНР Юй Цзихай в свою очередь отметил важность развития 
сотрудничества между украинскими и китайскими вузами. Позитивную оценку с его 
стороны получила и работа китайского культурного центра ОНУ, направленная на 
распространение информации о культуре, истории КНР среди населения нашего города и 
южного региона Украины в целом. 

Интересная встреча состоялась в государственной канцелярии КНР по 
распространению китайского языка за рубежом (НАNВАN). Ректор ОНУ был принят 
заместителем генерального директора Цзин Вэй, которая заверила, что государственная 
канцелярия КНР по распространению китайского языка за рубежом (НАNВАN) будет 
оказывать необходимую помощь китайскому культурному центру ОНУ. В первую 
очередь это касается вопросов обеспечения учебниками китайского языка для 
иностранцев, аудио- и видеоматериалами, необходимыми для учебного процесса. 

В ходе поездки профессора И. Н. Коваля в Китай были проведены переговоры с 
руководством Пекинского, Чжейцзянсого (г. Ханчжоу) университетов и университета 
Фудан (г. Шанхай). Эти университеты являются лидирующими вузами не только в КНР, 
но и входят в число лучших мировых университетов. 

В ходе встречи с вице-президентом Пекинского университета Ли Янсоном была 
подчеркнута заинтересованность обеих сторон в установлении и развитии связей как в 
области образования, так и в области научных исследований. В частности, вице-президент 
Ли Янсон отметил, что Пекинский университет заинтересован в сотрудничестве в таких 
областях, как биология, физиология, биофизика, охрана окружающей среды. 

Ректор ОНУ отметил совпадение ряда направлений научных исследований, 
которые проводятся в Пекинском университете и на биологическом факультете нашего 
университета. Это позволило И. Н. Ковалю предложить коллегам из Пекинского 
университета подготовить и подписать договор о научном сотрудничестве между вузами в 
этой области. Данное предложение было поддержано вице-президентом Пекинского 
университета Ли Янсоном. 

Также руководителями украинского и китайского ВУЗов было отмечено 
совпадение интересов в таких областях подготовки специалистов, как международная 
безопасность, нераспространение ядерного оружия, дипломатия, политология, филология. 
В Пекинском университете на протяжении ряда лет ведется подготовка специалистов по 
русскому и украинскому языку. Вице-президент Ли Янсон отметил, что в ОНУ проходят 
стажировку китайские студенты, изучающие русский язык, и поблагодарил ректора за 
высокое качество подготовки китайских студентов. 

Директор центра исследований Центральной и Восточной Европы Пекинского 
университета Кон Фанцзюн, присутствовавший на встрече с ректором ОНУ, обратился за 
содействием в проведении стажировки в нашем университете одного из его выпускников, 
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который специализируется на изучении украинско-российских отношений и в настоящее 
время находится на обучении в МГУ имени М. В. Ломоносова. Ректор И. Н. Коваль 
заверил китайского коллегу, что стажеру будет оказана необходимая помощь и поддержка 
в Одесском национальном университете. Руководство Пекинского университета 
ознакомило И. Н. Коваля с деятельностью некоторых лабораторий «College of Life 
Sciences», более известного у нас как «Институт жизни». 

Теплый прием ректора ОНУ был оказан и в Чжейцзянском университете 
(г. Ханчжоу). Заместитель директора отдела международных связей университета Шэн 
Цзе, в недавнем прошлом сотрудник посольства КНР в Украине, провел обзорную 
экскурсию по университету, рассказал об истории создания и сегодняшней жизни 
университета. В ходе встречи ректора ОНУ с исполнительным вице-президентом 
Чжейцзянского университета Сон Ёнхуа обговаривались вопросы возможного 
сотрудничества между университетами в таких областях, как китайская и русская 
филология, международное сотрудничество, охрана окружающей среды, биология. 
Стороны достигли договоренности о подготовке проектов договоров о сотрудничестве 
между вузами. Во время посещения Чжейцзянского университета состоялась встреча с 
выпускницей Киевской консерватории имени П. И. Чайковского 

Чжоу Кон, занимающей должность заместителя директора департамента спорта и 
искусств. Чжоу Кон с особой теплотой рассказывала о времени учебы в Украине и 
выразила желание приехать в нашу страну еще раз. 

Интересные впечатления остались от посещения университета Фудан в г. Шанхай, 
являющимся, как известно, одним из мировых финансовых центров. Как рассказал 
вицепрезидент университета Фудан, президент китайского общества радиологии 
профессор Фэн Сяоюань, вуз входит в экономические отношения, международные 
отношения и т. д. Также был отмечен двусторонний интерес ОНУ и университета Фудан в 
подготовке специалистов по таким направлениям: китайский и русский языки, 
международные отношения, менеджмент, биология, экономика. Профессор Фэн Сяоюань 
поддержал предложение ректора ОНУ профессора И. Н. Коваля о подписании договора о 
сотрудничестве между вузами по всем возможным направлениям подготовки 
специалистов. 

 
Александр Роганов 
помощник ректора 

// Одеський університет. – 2013. – травень – червень (№ 5/6). – С. 8-9. 

 
Феномен тоталитаризма 

 
25-27 апреля 2013 года в рамках 69-й отчетной студенческой научной конференции 

Одесского национального университета имени И. И. Мечникова состоялась 
междисциплинарная межкафедральная научная студенческая конференция «Феномен 
тоталитаризма, его проявления и пути преодоления». В ней приняли участие 34 студента и 
аспиранта ОНУ. Выступили с докладами и презентациями 28 из них. Были представлены 
исторический, философский, филологический, экономико-правовой, биологический 
факультеты, Институт социальных наук. 
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На торжественном открытии в конференц-зале ОНУ выступили организаторы 
конференции: кандидат филологических наук, доцент Л. В. Ковальчук и кандидат 
исторических наук, доцент Э. П. Петровский. Они рассказали о комплексной 
университетской программе и межфакультетской межкафедральной научной теме 
«Феномен тоталитаризма, его проявления и пути преодоления», целях и задачах этой 
работы (информацию о программе см. на сайте: http://оnu. edu.ua/uk/science/sproqrams/). 

В ходе первого заседания конференции «Формирование тоталитарных систем: 
1920-1940» были рассмотрены как общие теоретические аспекты проблемы (доклады 
Т. Черопиты, Р. Каприцы), так и конкретно-исторические формы её проявления (доклады 
П. Бычкова, О. Лаври, Н. Герасимюк, А. Олейник). Интересные параллели были 
прослежены в докладах, посвященных нацистской Германии и сталинскому периоду 
истории СССР (доклады А. Маленко, А. Твердохлиб, А. Ивановой, В. Черной, 
В. Ковальчук). 

На втором заседании конференции – «Модификации тоталитаризма и пути его 
преодоления: 1950-1980-е» – в значительной мере были акцентированы философско-
этические аспекты проблемы (доклады А. Шапиро, В. Бойко, Ж. Вознюк, К. Петко, 
Е. Степанец) и способы противостояния системе, в том числе диссидентский (доклады 
Ю. Злотко, И. Косюги, М. Шелия). Обобщающие материалы по историографии репрессий 
на Одесщине представила А. Ильченко. 

Третье заседание – «Духовная свобода личности» – проходило в Галерее искусств 
научной библиотеки ОНУ имени И. И. Мечникова. Перед его началом были открыты 
выставки, подготовленные к конференции кандидатом философских наук, доцентом 
В. В. Савченко совместно с сотрудниками научной библиотеки А. П. Бахчиванжи и 
непосредственно библиографом Д. В. Дубривной. Первая из этих выставок презентует 
оригинальные образцы художественной фотографии кандидата физико-математических 
наук, доцента Ф. Б. Ковальчик. Вторая выставка называется «Если осмелиться быть»: 
одесские художники-нонконформисты 1960-70-х годов», в книжно-журнальной 
экспозиции раскрывает тему третьего заседания конференции на основе источников, 
имеющихся в НБ ОНУ. Выставка (с некоторыми дополнениями) будет экспонироваться и 
в июне. 

На заключительном заседании конференции прозвучали доклады, подготовленные 
студентами философского факультета университета (В. Павленко, А. Шевченко, 
В. Иванов, К. Стоянова, С. Голембиевская, А. Мусиенко), а также одним из гостей 
конференции сотрудником галереи современного искусства «NT-Art» Е. Белощенко. 

Наибольшие дискуссии вызвали проблемы социокультурного и этического 
характера, важные для каждого из участников. В частности, доклады о механизмах 
обновлении политических элит (А. Олейник), о проблемах морали и права в 
посттоталитарном обществе (В. Бойко), о диссидентской деятельности Н. Руденко и 
М. Горыня (доклады И. Косюги и М. Шелия), о культуре детства в условиях массовизации 
сознания (В. Павленко), о роли личности учителя, наставника в творчестве, образовании и 
воспитании студенческой молодежи на примере жизни и творчества А. И. Куинджи 
(В. Иванов). 

В завершение конференции Л. В. Ковальчук очертила перспективы дальнейшей 
работы по комплексной научной теме «Феномен тоталитаризма, его проявления и пути 
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преодоления», поблагодарила всех участников и пригласила на Международную научно-
практическую конференцию «Человек в тоталитарном обществе: рефлексии XXI века», 
которая состоится с 23 по 27 июня 2013 года. 

 
Л. В. Ковальчук 

кандидат филологических наук, доцент 
// Одеський університет. – 2013. – травень – червень (№ 5/6). – С. 10. 

 
Вселенная внутри нас 

 
Загадочные британские ученые сегодня – главные герои газет, журналистов и 

интернет-публикаций. Зачастую такие «ученые» и их достижения – плод фантазии самих 
журналистов, стремящихся сдать материал к верстке номера. Но университетская газета 
рассказывает только о настоящих ученых. Наш собеседник – британский ученый, 
выпускник биологического факультета ОНУ имени И. И. Мечникова Сергей Силантьев. 
Защитив диссертацию по специальности «Нейрофармакология», Сергей преподавал и 
занимался наукой в ОНУ и Институте имени А. В. Богатского. Был приглашен в Институт 
биомедицинских исследований (Тайбэй, Тайвань), а затем – в Австралийский 
национальный университет. В мае С. Силантьев – научный сотрудник Института 
неврологии Лондонского университета – читает спецкурс для студентов-биологов. 
Спецкурс называется «Межклеточная коммуникация в нервной системе». Студенты 
смогли узнать, каким образом, с точки зрения современной нейробиологии в нервной 
системе формируется то, что мы называем «личностью», каковы механизмы 
формирования снов... В беседе с исследователем мы продолжили разговор о научных 
проблемах и перспективах нейробиологии в XXI веке. 

– Расскажите об основных целях и задачах вашего спецкурса? 
– На мой взгляд, одной из проблем преподавания биологических дисциплин 

является его (преподавания) фрагментарность. Например, чтобы сформировать 
представление о работе нервной системы, нужно привлекать сведения из курса 
«Физиология возбудимых тканей», «Биохимия», «Биофизика», «Нейрофизиология» и 
т. п. Разумеется, невозможно объять необъятное и изложить все процессы в нервной 
системе в рамках одного курса. Однако, нашим курсом мы пытаемся фрагментарность 
изложения дисциплины, по возможности, компенсировать. Главной задачей курса 
является не описание множества явлений одного класса (скажем, разных видов ионных 
каналов; хотя, конечно, есть и это, в рамках основной задачи), а показ взаимосвязи и 
взаимного влияния объектов и явления разного уровня: пассивных кабельных свойств 
нервной клетки, принципов функционирования единичного ионного канала, взаимного 
влияния разных типов ионных каналов, формирования нервного сигнала на уровне 
клетки, интеграция нервных клеток в нейронные сети. 

– Скажите, Сергей, какие практические результаты и выводы позволяет сделать 
углубленное исследование межнейронных связей? 

– Ответ вполне очевиден: исследование межнейронных связей позволяет понять 
механизмы памяти, формирования поведения, когнитивных функций, и т. п. высших 
проявлений нервной деятельности. А значит, и влиять на эти проявления, 
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корректировать их в случае нужды. Сильно утрируя и упрощая, можно сказать: 
изучение межнейронных связей позволяет заменить психологию фармакологией. 

– Количество нейронов у человека избыточно. Для чего, согласно современным 
теориям, сформировалось такое эволюционное приспособление homo sapiens? 

– Наиболее простым объяснением этому является вполне логичное соображение: 
повысить надёжность любой системы можно дублированием её элементов. 
Соответственно, «избыточное» (кавычки здесь обязательны) количество нейронов 
нужно для гарантии нормальной работы мозга в любых условиях. Впрочем, это 
соображение не является стопроцентно верным: при таком нарушении работы нервной 
системы, как аутизм, наблюдается, как раз, повышение количества нейронов по 
сравнению с нормой. Кроме того, если уж говорить о мозге в целом, то количество 
нейронов в нём гораздо меньше влияет на интеллектуальные способности, чем 
количество и сложность структуры связей между нейронами. 

– Следовательно, увеличение объема мозга человека не влияет на развитие 
интеллекта? 

– На протяжении последних тысячелетий у вида homo sapiens наблюдается не 
увеличение, а уменьшение объёма головного мозга. Ученые сегодня пытаются 
выяснить, что это: случайная статистическая флуктуация или отражение каких-то 
фундаментальных процессов. Существуют комплексне статистические обобщения 
палеонтологических данных, подтверждающие это (http://antropogenez.ru/brains-
timeline/). Максимального объёма мозг homo sapiens достиг примерно за 30-28 тысяч 
лет до нашей эры. После чего по сегодняшний день происходит уменьшение его 
среднего размера: на протяжении последних пяти тысяч лет объём мозга людей нашего 
вида уже меньше, чем был у поздних неандертальцев. Есть много теорий, объясняющих 
это наблюдение, но пока, насколько мне известно, ни одна из них не объясняет всех 
сопутствующих этому явлению фактов. 

 – Проводилось ли изучение того, какие воспоминания (с положительной или 
отрицательной эмоциональной окраской) остаются в памяти дольше? 

– Это не моя область, потому на знание полноты картины не претендую. 
Насколько мне известно, есть исследования, подтверждающие обе точки зрения. 
Например, «Remembering the Good Times, Putting the Bad Times in Perspective – How Our 
Memory Helps Make Life Pleasant» и «Why Do We Remember Bad Things?». Результаты 
обоих исследований доступны в популярном изложении. Однако, проблема состоит в том, 
что в таких исследованиях невозможно обойтись чисто физиологическими методами, 
приходится применять и психологические. А психология – наука гораздо менее точная, 
чем биохимия либо нейрофизиология. 

– На одном из занятий Вы уделили значительное время вопросам образования 
памяти. Насколько важна в современных биологических исследованиях проблема изучения 
механизмов памяти? 

– Разумеется, вопрос такого уровня научной важности и общественного интереса 
не может быть периферийным. Однако, из-за общей сложности задачи, исследование 
механизмов памяти на сегодняшний день разбито на несколько отдельных участков: 
молекулярные механизмы, поведение нейронных сетей, когнитивные и поведенческие 
исследования на целом организме, и т. п. При этом результаты, пусть даже прорывные, 
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полученные в одной из областей, трудно соотнести с общим состоянием проблемы, 
особенно неспециалисту. 

– Какие аспекты исследования данной научной проблемы привлекают Вас лично? 
– Мне наиболее интересны механизмы памяти, реализуемые на молекулярно-

клеточном уровне. Сегодня существует несколько теорий, объясняющих, что такое 
память. Есть теория неравновесных психических совпадений. Эта теория была хорошо 
апробирована на грызунах. Но когда добрались до улиток, оказалось, что такого 
механизма формирования и поддержания кратковременной памяти у них нет, а память 
все-таки есть. Соответственно, если описывать проблему в комплексе, получаем 
следующее: долговременная потенциация является спусковым механизмом к 
формированию долговременной памяти. Однако конкретные виды и конкретные 
механизмы сохранения воспоминаний ею жёстко не определяются. Более того, такие 
универсальные механизмы, отвечающие за все виды памяти, на сегодняшний день 
неизвестны. Порой, даже говорят о том, что память является сборным понятием и в 
разных случаях поддерживается разными механизмами. Это удобный ответ на неудобный 
вопрос, но не описание явления. 

– Какие проблемы человечества, на Ваш взгляд, сможет решить нейробиология в 
ближайшем будущем? 

– Давать прогноз о решении научных проблем – дело крайне неблагодарное. 
Обычно можно только угадать либо не угадать. Думаю, вопрос стоит сформулировать 
немного иначе: «Что является основными проблемами нейробиологии на ближайшее 
будущее?» Ответ в любом случае будет субъективным, но я бы дал такой: во-первых, 
определение сознания: что это такое, и каковы механизмы его формирования. 
Обнаружение механизмов формирования того, что мы называем «личностью», факторов 
этого процесса на молекулярно-клеточном уровне. Во-вторых, нейробиология должна 
ответить на вопрос о том, что такое память и обучение, каковы механизмы хранения 
информации в мозге, запоминания и вспоминания. В-третьих: «Сон: почему мы видим 
сны?» Выявление механизмов их формирования. Очень интересно понять, какая 
информация используется в мозге при генерации сновидений, и откуда она берётся. 
Нахождение вычислительных пределов мозга: насколько сложные задачи мы можем 
решать, и насколько близко к пределу возможностей мозга мы сейчас находимся. И, 
наконец, написание истории эволюции нервной системы: в каком направлении 
эволюционирует наш мозг и нервная система и почему. 

 
Беседовал Георгий Рябой 

// Одеський університет. – 2013. – травень – червень (№ 5/6). – С. 12-13. 
 

Под парусом черноморской науки 
 

24 мая в Одесском национальном университете имени И. И. Мечникова состоялась 
научная конференция «Картография Черного моря: к 500-летию карт адмирала Пири-
Рейса». Организатором мероприятия выступила организация «Магеллан 500», которая в 
этом году проводит парусный марафон по маршруту «Одесса-Синоп-Батуми-Одесса». 
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500-летие карт турецкого адмирала Пири-Реиса отмечается по инициативе 
ЮНЕСКО во всем мире. Карты Пири-Реиса, изображение которых можно увидеть даже на 
турецкой валюте, полны загадок. Ученые до сих пор не могут дать ответ, каким образом 
адмиралу удалось с удивительной точностью описать очертания берегов Южной Америки 
и даже Антарктиды – и это за триста лет до официальной даты открытия ледового 
материка. 

Конференция была посвящена истории и картографии Черного моря, и тоже была 
не совсем обычной. Первым выступил генеральный консул Турецкой Республики 
господин Хусейн Эргани, рассказавший о Пири-Реисе и его картах. Затем последовали 
доклады историков, географов, гидрологов. Среди выступающих были студенты, 
профессоры, исследователи-любители и активисты общественных организаций. 
Интересным оказался доклад Александра Терещенко (клуб подводного плавания 
«Наварэкс»), о находке возле острова Змеиный затонувшего древнегреческого судна, 
перевозившего три тысячи амфор и посуду. С особым интересом были заслушаны 
доклады Елены Радзиховской и Андрея Красножона об изучении средневековой истории 
Причерноморья. Дмитрий Жданов, координатор общественного проекта «ODESSA 
INCOGNITA», поделился итогами двухлетней работы школьников и энтузиастов, которые 
исследовали сохранившиеся в черте города колодцы. Профессор Елена Смынтына 
рассказала о программе ЮНЕСКО по изучению изменений окружающей среды и реакции 
человека в течение четвертичного периода. Было отмечено, что украинским историкам и 
геологам в этом грандиозном международном проэкте отведена одна из ключевых ролей. 
Отдельный блок докладов был посвящен современному состоянию Черного моря. 
Грузинские географы поведали о своей работе по картографированию рекреационных 
ресурсов побережья. 

Доклад профессора Юрия Соколова из ОГАСА о плачевном состоянии 
берегозащитных сооружений, а также яркое выступление биологов из организации 
«Акватория жизни» об экологическом бедствии, связанным с размножением рапанов в 
Одесском заливе, заставили задуматься всех присутствующих. Доклады Татьяны 
Варбанец из ОНМА и специалистов гидрометеорологического центра о погодных 
условиях вызвал живой интерес у спортсменов: на конференции присутствовали капитаны 
и члены экипажей трех яхт, которые в прошлом году участвовали в регате «Одесса-
Батуми-Одесса». Вот такой насыщенной получилась конференция, которая началась с 
сообщения об истории мореплавания в античные времена и закончилась докладом о 
прогнозировании ветров и штормов в июле 2013 года. Будем надеяться, что традиция 
таких конференций – с широкой тематикой и представительным составом участников – 
будет продолжена. 

 
Сергей Диборов 

// Одеський університет. – 2013. – травень – червень (№ 5/6). – С. 16. 

 
 

Інноваційний офіс 
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В ОНУ в рамках програми TEMPUS UNІ4ІNNO (Університети для інновацій) за 
грантом на трирічний проект створено Центр «Інноваційний офіс» керівник – І. М. Ненно. 
Метою його є зростання потенціалу університету у науці та дослідженнях, впровадження 
моделі «трикутника знань: освіта-дослідження-інновації». 

В рамках проекту для співробітників університету було влаштовано семінари з 
представниками Консорціуму Євросоюзу «TEMPUS» – «Побудова інноваційної культури 
університету», на яких розглянуто пріоритетні напрямки розвитку науки у світі і отримані 
консультації щодо подання заявок для участі в них. 

Силами Центра в 2012 році проводився збір і доведення до співробітників 
університету інформації про наявні в Україні і світі освітніх ресурсах, про плановані 
школи, курси, семінари, що сприяє формуванню в Україні єдиного простору досліджень 
та скорочує розрив між дослідженнями та їхнім впровадженням. 

Співробітники Центру беруть участь в організації і проведені національних і 
міжнародних конференцій по формуванню інноваційної культури і просуванню 
інноваційних розробок ОНУ на підприємство. 

Були встановлені контакти для регулярного розгляду інноваційних ідей та 
пропозицій ОНУ з інноваційно-інвестеційними компаніями: 

– Асоціація приватних інвесторів України в Одеському регіоні; 
– «Енерджі Марін» (http:// www.2030-energie-marine.com), Франція, Канни; 
– «Venzacorp» (http://venzacorp.com/); 
– «Next Age ventures» (http://nextageventures.com/nV).  
Регулярно отримуються від Техаського інституту науки (TXIS) запити на експертів 

та вчених ОНУ за напрямами (http://www.txis.us/). 
Створені електронні банки даних: Інноваційні розробки ОНУ імені І. І. Мечникова 

http:// innocentre.onu.edu.ua/ 
Створена електронна платформа для мережевої діяльності з трансферу технологій, 

де розміщуються технологічні пропозиції і розробки ОНУ: http:// www.inno.net.ua 
Були організовані публічні заходи популяризації результатів наукової, науково-

технічної та науково-дослідної діяльності ОНУ у сфері трансферу технологій: 
– В рамках співпраці ТПП Антверпена Вальда та Київської ТПП участь у бізнес-

місії-переговорах щодо фінансування інноваційних розробок, спільних напрямків 
співпраці з ОНУ (24 квітня 2012р., Київська торгово-промислова палата, м. Київ) 

– Участь та залучення винахідників ОНУ до заключної конференції проекту 
«UNІ4ІNNO» «Стимулювання інноваційної діяльності в Україні шляхом трансферу 
технології» Кримський гуманітарний університет, м. Ялта, 27-28 вересня 2012 р. 

– Участь та надання доступу до регулярної он-лайн відео-конференції мережі 
«Університети для інновацій" за участю представників 6 інноваційних центрів 
українських ВНЗ та Університету Аліканте (Іспанія) із доступом для винахідників і 
інвесторів ОНУ. 

URL: http://univ-alicante.adobeconnectcom/uni4inno_7/ 
Для рекламування розробок ОНУ видані оригінальні буклети і яскрава рекламна 

продукція по інвестиційним розробкам ОНУ. 
За результатами участі у IV Міжнародній виставці «Сучасні заклади освіти – 2012» 

(м. Київ, 1-3 березня) ОНУ отримав нагороду «Лідер наукової діяльності». 



636 

 

 

 
За матеріалами 

щорічного звіту ОНУ 
// Одеський університет. – 2013. – травень – червень (№ 5/6). – С. 17. 

 
Летняя школа по биотехнологиям 

 
Летняя школа по молекулярной биологии и биотехнологии собрала на биофаке 

ОНУ специалистов Украины и России. Участники школы смогли провести исследования 
на уникальном для Украины оборудовании и прослушать цикл лекций. 

Идея школы – познакомить молодых ученых Украины и других стран с новейшим 
оборудованием для практических работ по молекулярной биотехнологии, 
биоинформатике, биоинженерии, – отметил проректор по научной работе ОНУ 
д. б. н. Владимир Иваница. – Школа позволяет «ученикам» качественно повыситъ свой 
уровень исследований, а одесским исследователям – наладить сотрудничество с 
биотехнологическими центрами разных стран". 

По словам Владимра Иваницы, в этом году «учениками» школы с 27 мая по 14 
июня стали 24 учасника из Белоруссии, России, Украины, Испании и Швеции. Конкурс 
среди кандидатов-участников составил три человека на место. 

Лекторами школы стали ведущие исследователи микробиологии и биотехнологии 
из ОНУ имени И. И. Мечникова, Института микробиологии и вирусологии НАН Украины, 
научных центров Роосии и Казахстана. 

Участники летней школы практикуются на уникальном для Украине оборудовании: 
современных ферментерах, приборах для ПЦР (полимеразной цепной реакции), 
хроматографах и др. Эта техника позволяет определять последовательности ДНК и 
проводить с ней различные манипуляции, определять возбудителей заболеваний, 
культивировать микроорганизмы, клетки растений и животных, разделять и высушивать 
клетки. 

Все приборы – стоимостью более 5 миллионов гривен – были закуплены 
университетом на средства, полученные от выполнения научных разработок. На 
протяжении учебного года приборы используются в лабораторных работах студентов-
микробиологов и биотехнологов. 

Летняя школа по молекулярной биологии и биотехнологиям проводится в ОНУ 
восьмой год подряд. В этом году она получила статус Международного научного форума. 

 
Георгий Рябой 

// Одеський університет. – 2013. – травень – червень (№ 5/6). – С. 17. 

 
 

Расцветающие люди! 
 

Традиционно, в конце апреля состоялось два форума: для опытных и молодых 
учених – «Розквітання». Организаторы события: кафедра общей психологии и психологии 
развития личности ИМЭМ ОНУ, студенческое научное общество «Розквітання»; голова 
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оргкомитета – проректор В. А. Иваница; замглавы – завкафедрой профессор З. А. Киреева. 
В работе «расцветающей» конференции приняли участие 34 молодых исследователя 
(аспиранты, соискатели, магистранты, студенты) из Украины, России и Приднестровья. 

Программа конференции была расписана буквально по минутам. Докладчики 
представили свои исследования в секциях «Психологические проблемы развития 
личности» и «Актуальные проблемы современной психологии». 

Как оказалось, в нашей молодой науке еще столько всего не изведано и не открыто! 
Данная конференция позволила всем понять и узнать, что нам еще столько всего 
предстоит понять и привнести в психологию. Темы докладов освещали вопросы 
гендерных отличий, психологических травм, исследований профессионального сознания 
будущих специалистов, жизненных ориентаций студентов. 

Лучшие докладчики форума были награждены грамотами и призами «Квітка 1 
ступеню» та «Квітка 2 ступеню». В числе награжденных Елизавета Гаврилова, Анастасия 
Зиневич (ОНУ), Татьяна Поповиченко (НКГУ ВМУРоЛ «Україна», Новая Каховка), 
Весталия Младинова (ПГУ имени Тараса Шевченко). 

По традиции завершения «Розквітання», все участники вышли на улицу и высадили 
цветы, которые будут весь весенне-летний сезон напоминать о данном событии. Также 
проходили мастер-классы наших светил психологической науки, на которые мог пойти 
каждый участник конференции. 

Надеемся, что с каждым годом будет все больше желающих внести свою частичку 
в психологию. Очень хочется, чтобы все больше людей со всей Украины горели желанием 
побывать у нас и заявить о своем (может и небольшом) открытии. Со своей стороны 
обещаем самый теплый и радостный прием. 

 
Елизавета Гаврилова 

// Одеський університет. – 2013. – травень – червень (№ 5/6). – С. 19. 
 

РГФ: Весна-2013 
 

Для факультета романо-германской филологии Одесского национального 
университета имени И. И. Мечникова весна этого года оказалась несказанно 
насыщенной. 

18 апреля команда мастеров сцены приняла участие в «Битве факультетов» на 
Кубок ректора ОНУ. Наблюдая за выступлением факультета РГФ, я обратил внимание 
на возрастающую динамику, присущую хорошо продуманному художественному 
произведению. Начало: лейтмотив, характерный апрелю-маю в нашем городе, когда 
празднуются День Победы и День освобождения Одессы. Продолжение: юмор во всех 
его проявлениях. Кульминация: трио вокалистов во главе с Л. Н. Голубенко. И апофеоз-
Гимн РГФ, исполненный количеством людей, которых едва уместила сцена. 

Во время исполнения заключительной песни зал аплодировал стоя. Что еще 
нужно для оценки таланта исполнителей, у каждого из которых за спиной повседневные 
заботы: у студентов – учеба, у их преподавателей – забота о том, как из последних 
сделать специалистов. Но в этот вечер было ясно, что в дни величайшей 
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ответственности они стают единым организмом, независимо от ролей, которые 
отведены отдельным его звеньям. 

Ожидая решенит жюри, коллектив факультета уже 19 апреля принимал гостей, 
которые съехались на седьмую научно-практическую конференцию памяти Владимира 
Львовича Скалкина. В этот день преподаватели РГФ, принимавшие многих гостей, 
показали, как они занимаются наукой, основывая научные лингвистические и 
методические школы. Эти школы являются продолжением плодотворной деятельности 
профессоров В. Л. Скалкина, В. А. Кухаренко, И. М. Колегаевой, Л. Н. Голубенко. В 
конференции с материалами на русском, украинском, французском, немецком, 
английском, испанском языках участвовали более сотни ученых из Украины, России, 
Сербии и абсолютно все кафедры факультета РГФ. 

Начиная пленарное заседание, декан факультета РГФ, профессор Лидия 
Николаевна Голубенко вспомнила те годы, когда она в качестве руководителя факультета 
работала с Владимиром Львовичем, вспоминала его юмор и по-настоящему, одесский 
характер; обратила особое внимание на то, что это был «человек совершенно 
удивительных взглядов на жизнь и на профессию... Он был, конечно же, неутомимым 
представителем такой отрасли нашей науки, которая называется «Методика обучения 
иностранным языкам»». 

С 1987 года до последних своих дней в 1993 году профессор Скалкин руководил 
кафедрой иностранных языков гуманитарных факультетов, которую сегодня возглавляет 
доцент Надежда Петровна Вит, работавшая прежде под началом замечательного ученого. 

После вступительных слов с разными по тематике докладами выступили 
профессора факультета РГФ М. Князян и И. М. Колегаева, доценты В. Г. Волошин и 
М. А. Панченко, а также гость из Москвы профессор И. Н. Семенов. 

Подводя итог увиденному и услышанному, хочу сказать, что поистине 
титаническую работу провели организаторы форума. Нельзя обойти стороной оставшихся 
«за кадром» доцентов кафедры Н. Г. Иванову, на которую лег груз переписки и сбора 
присланных научных материалов; С. В. Плотницкую, которая редактировала материалы, 
составившие в итоге массивный сборник, в котором почти 600 страниц текста (!). При 
организации и проведении конференции надежной опорой для руководства факультета и 
кафедры стали доценты и преподаватели Н. М. Ануфриева, Л. В. Добровольская, 
И. П. Марчук, Н. М. Микава, В. В. Орлов, И. Н. Потапова, лаборант кафедры 
Т. Н. Борисовская. 

А главный вывод, который хочется сделать, – память о великом не может 
исчезнуть в никуда... 

В этом мае календарь подарил нам огромную полосу выходных дней, маленькие 
каникулы. А вернувшись, преподаватели и студенты сразу же попали на торжество. 13 мая 
наш родной университет отметил свое 148-летие. Именно к этой дате и было приурочено 
вручение Кубка Ректора. Интрига сохранялась до последних секунд. 

…На суд зрителей были представлены лучшие номера, отобранные жюри в течение 
трех дней конкурса, проходившего в апреле. По окончании гала-концерта настало 
событие, которого ждал многотысячный коллектив Национального университета имени 
Мечникова почти три десятка дней. Под аплодисменты собравшихся в зале студентов и 
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преподавателей ректор ОНУ, председатель профкома студентов и представители жюри 
вручили дипломы и награды победителям. 

Хочу обратить внимание на то, что все участники концерта были поощрены. 
А Кубок ректора в третий раз получила дружная команда РГФ, за которую 

выступало наибольшее количество студентов и преподавателей. Что можно сказать? 
Учитывая то, что наш университет не является кузницей артистизма и сценического 
творчества, команда РГФ представила целостное полотно: начиная от преклонения перед 
солдатами Победы и заканчивая веселым канканом, который, кстати, был одним из 
лучших номеров заключительного концерта. 

 
Виталий Орлов 

ст. преподаватель РГФ 
// Одеський університет. – 2013. – травень – червень (№ 5/6). – С. 20. 

 
 

Під дахом газети в далекі п’ятдесяті… 
 

Під час мого навчання на філфаці Одеського державного університету 
імені І. І. Мечникова багатотиражка «За наукові кадри» в 1955-60 рр. відігравала важливу 
роль в моєму становленні як журналіста та літератора. Там уперше були надруковані мої 
вірші, на сторінках цієї газети друкувалися мої статті, замітки, роздуми про студентське 
життя. 

В моєму домашньому архіві збереглося більше десяти примірників газети «За 
наукові кадри», починаючи з № 33 за 7 листопада 1955 року, в якій була вміщена 
«Літературна сторінка», а в ній вірші моїх однокурсників Валентина Мороза, Григорія 
Шендрика, Анатолія Бортняка, а також мій ліричний вірш «Осіннє замарене небо», який 
закінчувався клятвеними словами: 

Той вечір повік не забуду. 
Куди б, найрідніша, не йшов, 
У серці носитиму всюди  
Правду і чисту любов. 

Пригадую, однокурсники мені казали, що приходили дівчата з інших факультетів 
щоб побачити хлопця, який так написав про вірність у коханні. Але вони чомусь до мене 
не підступали й не заговорили зі мною. Цікаво, що після закінчення університету 
дебютанти тієї «Літературної сторінки» В. Мороз і А. Бортняк часто виступали в 
періодиці, видавали свої перші поетичні збірки і незабаром були прийняті до Спілки 
письменників України. Серед них і я грішний. 

Після згаданої публікації були й наступні. Упродовж п’яти років навчання творчо 
заангажовані студенти гуртувалися навколо газети «За наукові кадри». В їх числі, крім 
вже названих, були Юрій Михайлик, Віталій Березінськй, Борис Дерев’янко, Анатолій 
Логвиненко, Анатолій Глущак, не кажучи вже про Володимира Домріна, що вважався 
визнаним лідером в гурті самопроголошених «геніїв». Наше творче спілкування навколо 
багатотиражки, публікації на її сторінках, вважаю, сприяли розвитку літературних 
задатків і амбіцій, допомогли кожному визначитись в освоєнні тих чи інших жанрів, 
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художньо-виражальних засобів. Таким чином університетська газета була не лише за 
наукові, а й за літературні кадри. 

Газета-багатотиражка від 30 червня 1956 року близька мені не лише тим, що в ній 
на четвертій сторінці надруковані вірші Генріха Гейне в перекладах українською мовою 
студентів П. Осадчука, А. Бортняка і В. Зінченка. Привертає увагу стаття доцента 
І. Є. Грицютенка «З приводу листа В. Лоскутникової і В. Мороза», в якій доцент 
підтримує авторів листа, що стурбовані станом української філології, рівнем мовної 
культури. Насамперед відсутністю викладання на філфаці фаховою, тобто українською 
мовою, більшості наукових дисциплін. Йдеться про те, що не лише на першому, а й на 
всіх останніх курсах студент-україніст не слухає українською мовою жодної дисципліни, 
крім власне української мови та української літератури, а ці дисципліни у п’ятирічному 
навчальному плані не займають, мабуть, і чверті загальної кількості годин. Доцент 
І. Є. Грицютенко в своїй статті акцентує увагу на тому, що студент українського відділу 
не слухає лекцій українською мовою ні з суспільно-політичних дисциплін, ні з філософії, 
ні з психології, ні з класичних та іноземних мов, ні із зарубіжної літератури, ні із вступу 
до мовознавства та загального мовознавства. Студент-україніст не має змоги відповідати 
українською мовою на семінарах та практичних заняттях... Вражає ця стаття тим, що 
минуло понад півстоліття з часу її публікації, а порушена проблема залишається 
злободенною. 

Перечитую в газеті за 29 червня 1957 року свою статтю «В спортивно-оздоровчому 
таборі», опубліковану під псевдонімом П. І. Острівецький, і ніби повертаюся в 
студентську молодість, в табір справді спортивний, справді оздоровчий, справді молодий. 
Відчуття таке, ніби молодість повернулась, наче смерті на світі нема. 

Із захопленням вчитуюсь в цілу сторінку віршів Анатолія Бортняка в числі від 25 
лютого 1959 року. В центрі фото мого давнього друга-однокурсника. Бачу: відкрите 
обличчя Толі, густа шевелюра, вірші яскраві, свіжі, ніби скроплені джерельною цілющою 
водою, як Леонтовича пісні, що у Толіному вірші відлунюють дзвінко, по-народному 
щемко і неповторно. Не віриться, що мого друга давно нема на цьому світі, тільки голос 
його вчувається у неповторних словах. 

І знову літературна сторінка в газеті за 7 травня 1959 року. Поряд вірші Віталія 
Березінського і Петра Осадчука, оригінальні й перекладні. «Чуєш: повниться даль 
голосінням – це пташки подалися до вирію», – то Віталій. Перечитую...і повниться 
голосінням душа моя, бо Віталій подався до вирію, бо і Віталія, мого ровесника, нема 
серед живих. 

В газеті за 12 листопада 1959 року замітка А. Бернасовської під назвою «Веселий 
вечір» воскрешає в пам’яті університетський літературний вечір, де випало виступати й 
мені, і про що я давно забув. Читаю: «Та ось зал притих. Всі слухають Петра Осадчука, 
який читає вірші «Вересень», «Моя мрія» та інші. Зал гаряче аплодує йому». Й-богу, забув 
про той давній-предавній виступ, а стара газета відтворила молодий настрій. 

Колись улюблена наша багатотиражка часто радувала публікаціями нових наших 
творів. І ось номер за 1 травня 1960 року. Знову знайомі, дорогі імена студентських 
спільників. На видному місці, в центрі сторінки, вірш «Феєрія», що випав давно з пам’яті, 
тому й не потрапив у жодну з моїх численних збірок. В тому вірші ліричний герой 
заявляє: «Я іду і не знаю, куди й звідкіля, душею – як вітер весняний, розхристаний», а під 
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завісу: «Я далі прямую,немов у природи вкрав сили, і дивно мені, бо мене не дивує, що 
стрічаю лише молодих і красивих». І ще одне повернення в молодість, яке зафіксувала 
університетська багатотиражка. Відчуття таке, як у С. Єсеніна: «Ах, ты молодость, буйная 
молодость, золотая сорви-голова!».  

Згадана сторінка під назвою «Літературний куток» відкривається ліричною 
мініатюрою незабутнього Анатолія Бортняка «Струмок, струмочок...», свого часу дуже 
приязно сприйнятою в нашому студентському колі: 

Струмок, струмочок, трішечки зажди. 
Ти чув, напевне, як шумлять сади? 
Ти в лузі бачив дівчину ясну?... 
Давай напишем пісню про весну,  
І віддамо ту пісню солов’ям:  
Мої слова, а музика твоя. 

В новій хвилі поетів нині побутує думка, що в минулій політичній системі 
література обслуговувала владу, поети били поклони у бік тодішніх можновладців, ледь 
лоби собі не розшибли. Складалося по-різному і були різні поети. Але в більшості 
домінувало українське начало, поети з перших кроків у літературу, як А. Бортняк, 
гарнулися до краси рідної природи, до материнської землі. У підсвідомості жила 
внутрішня свобода, жевріла іскра правди, що тихо визрівала, живила і роздмухувала 
природні, чесні думки і почуття. 

У зв’язку з 80-річчям університетської багатотиражки «За наукові кадри» 
висловлюю на її адресу щиру вдячність за підтримку початкуючих поетів-студентів у 
далекі п’ятдесяті роки минулого століття. Це мало для нас неабияке стартове значення, 
аби надалі, працюючи в літературі, кожен день, кожну мить перемагати, жити і знати, що 
вище України тільки небо, але й небо над Україною – також Україна. 

 
Петро Осадчук 

випускник Одеського 
державного університету  

імені І. І. Мечникова 
// Одеський університет. – 2013. – травень – червень (№ 5/6). – С. 22-23. 

 
 
 
 

Само совершенство 
 

Современный студент становится все более мобильным и более совершенным: 
ему времени хватает и на пары ходить, и отдыхать, и спортом заниматься, таланты 
свои развивать. Слова Сальвадора Дали – «Не бойтесь совершенства. Вам его не 
достичь» – опровергли, доказав обратное, студенты Одесского национального 
университета имени И. И. Мечникова. 
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Подготовку к летней сессии восемь пар студентов различных факультетов 
совмещали с долгими репетициями. И, наконец, 30 мая в ночном клубе «Итака» состоялся 
финальный этап конкурс «Мисс и Мистер Совершенство» ОНУ. 

В этот вечер особо чувствовался дух студенчества: активности, искренности, 
эмоциональной свободы, радости и сопереживания участникам-фаворитам. Каждая из пар 
представляла не столько родной факультет, сколько отдельные качества и способности 
студента вообще. 

Разнообразие талантов пар-участников не переставала удивлять и радовать гостей: 
шоу мыльных пузырей, дефиле, национальные танцы, песни военных лет и философские 
постановки на злободневные проблемы современности. Всем этим наши студенты в 
очередной раз доказали, что они способны и хорошо учиться, и, при этом, быть яркими и 
мыслящими личностями. 

«Особенно приятно то, что поддержать студентов пришли не только их 
сокурсники, но и преподаватели, и ректор университета, – отметил глава профкома 
студентов и аспирантов Вадим Пенов. – Это свидетельствует о том, что главным лицом в 
университете является студент». 

Не легкой задачей для членов жюри было определение победителей: все пары 
достойно представили свои номера, но кто-то более старательно готовился, кто-то 
чувствовал себя увереннее на сцене. В результате долгих споров и обсуждений были 
выбраны лучшие. По воле судьбы все три призовых места заняли будущие филологи. 
Первыми стали представители филологического факультета Топтыгин Андрей и Корнева 
Ксения, вторыми – студенты факультета романо-германской филологии Сахно Александр 
и Герман Инна, а третье место досталось будущим филологам-журналистам Даниленко 
Максиму и Брайченко Светлане. 

Актерское мастерство, оригинальность, элегантность, гация пар были оценены 
отдельными номинациями. Дух победы чувствовался не только у пар-призеров, но и у 
всех студентов-участников, у всех болельщиков, потому что победили все, и, при этом, 
победил каждый по-своему. 

«ОНУ – это я, ОНУ – это мы, ОНУ – это лучшие люди страны!» – скандировали 
достойные представители достойного вуза. 

 
Мария Перепелица 

// Одеський університет. – 2013. – травень – червень (№ 5/6). – С. 24. 
 

 
 

У Японии и ОНУ хорошие традиции сотрудничества замминистра К. Фуджики 
 

Канжи Фуджики – представитель министерства образования Японии – посетил с 
рабочим визитом ОНУ имени И. И. Мечникова. Замминистра образования, культуры, 
спорта, науки, технологии и члены японской делегации встретились с руководством и 
студентами университета. 

«Между вузами Японии и Одесским университетом налажены хорошие связи и в 
перспективе они будут развиваться, – отметил Канжи Фуджики. – Я, со своей стороны, 
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приложу все усилия, чтобы реализовать наши предварительные договоренности по 
обмену преподавателями и студентами». 

Говоря о конкретных сферах научного сотрудничества, чиновник выразил 
уверенность, что наиболее интересным будет сотрудничество в области инженерных 
технологий. 

«Сегодня мы ведем диалог о сотрудничестве в области образования между нашими 
странами, – отметил ректор ОНУ Игорь Коваль. – Наши студенты могут стать активными 
участниками развития дружеских отношений между Украиной и Японией». 

Студенты-международники ОНУ приветствовали японских гостей национальными 
песнями и провели исторический экскурс по университету на японском языке. Кстати, «у 
одесситов и японцев есть общие песни: «У моря, у синего моря... » – римейк японского 
хита «Каникулы любви». 

Японский язык в ОНУ изучают с 1996 года студенты-международники института 
социальных наук. В среднем, 16 часов в неделю 46 будущих востоковедов проводят в 
кабинете японской культуры, изучая язык и традиции Страны восходящего солнца. 

Для студентов-японистов организовываются практики в университете Йокогамы. 
Одна из выпускниц ОНУ – Виолетта Удовик – закончила магистратуру в Японии и сейчас 
работает представителем компании Mitsubishi. 

Встреча с японской делегацией в Одесском университете прошла в рамках 
украино-японской конференции по вопросам научно-промышленного сотрудничества. В 
работе конференции, проводимой под эгидой Министерства образования и науки, в 
ОНПУ приняло участие более 70 вузов нашей страны и официальная правительственная 
делегация из Японии. 

 
// Одеський університет. – 2013. – жовтень – листопад (№ 8/9). – С. 2. 

 
«Русистика и современность» в Одессе 

 
Чем живет язык сегодня? – обсудили на конференции «Русистика и 

современность». Ученых из 20 стран мира собрал в Одессе XVI Международный форум в 
ОНУ имени И. И. Мечникова. 

«Конференция в Одессе всегда носит оттенок праздника, потому что Одесса – 
многонациональный город, город 130 национальностей, которые гармонично уживаются 
между собой, – отметил на открытии форума консул Российской Федерации в Одессе 
Юрий Диденко. – Русский язык – язык ООН, вековые традиции, которые формировали его 
– впитали историю и обычаи поколений». 

«Мы должны осознать себя как нацию, которая может разговаривать на 
литературном и русском, и украинском языках. Русский и украинский мир могут 
сосуществовать в гармонии. Надеюсь, эта конференция добавит усилий в этом 
направлений, – для дальнейшего осознания феномена Украины и места русской культуры 
в этом феномене», – отметил проректор ОНУ Вадим Хмарский. 

На восьми секциях XVI международной конференции «Русистика и 
современность» докладчики обсуждали вопросы литературного и языкового мастерства 
Маяковского, функционирования русского языка и литературы в разном историческом и 
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социокультурном пространстве, отражения прошлой и современной картины мира в языке 
и литературе. В поле зрения исследователей попали разнообразные способы речевой и 
межкультурной коммуникации, жанрово-стилистическое многообразие текстов, вопросы 
литературной критики, истории и диалектологии русского языка. На пленарном заседании 
прозвучали доклады, посвященные проблемам современного филологического знания, 
изучению русского языка как иностранного в XXI веке, стилистическим аспектам лингво-
методического дискурса, различиям языковых программ и практик в русском авангарде. 

Международная научная конференция «Русистика и современность» проводится 
ежегодно в одном из университетов-соучредителей (ОНУ, Российский государственный 
педагогический университет (РГПУ) им. А. И. Герцена (С.-Петербург), Жешувский 
университет (Польша, Жешув), Балтийская Международная академия (Латвия, Рига). 
География проведения этой конференции может расшириться, если в состав 
соучредителей войдёт один из вузов города Варны. Конференция «Русистика и 
современность» проводится под эгидой МАПРЯЛ и УАПРЯЛ (Международной и 
Украинской ассоциаций преподавателей русского языка и литературы). 

 
// Одеський університет. – 2013. – жовтень – листопад (№ 8/9). – С. 3. 

 
Дослідникам ОНУ нададуть 2,5 мільйони 

 
Розробка дослідників біотехнологічного центру ОНУ виграла тендер на виконання 

проекту за державною програмою «Наука в університеті». На науково-дослідні роботи 
виділений об’єм фінансування в 2,5 мільйона гривень. 

«Сьогодні ми виграли етап заявок на виконання програми. Про справжні перемоги 
повідомимо після отримання результату, – повідомив проректор ОНУ по науковій роботі 
д. б. н. Володимир Іваниця. – Дослідники Одеського університету виграють міністерські 
тендери вже втретє. Сподіваюся, що наші технології допоможуть поліпшити екологічну 
ситуацію в промзонах – районах відвалів і в Україні в цілому». Винахід дослідників 
дозволяє за допомогою особливих хемолітотрофних бактерій виділяти з промислових 
відвалів германій, цирконій, берилій, та ще і в досить високій концентрації, а екологічно 
чистий, нешкідливий залишок використовувати, наприклад, як будматеріали (після 
обробки). 

Під час організованого тендеру МОН одесити випередили колег з Донецька і 
Мелітополя, запропонувавши замовникові (державі) найпривабливіші умови. 
Пропонується провести виробничі випробування і упровадити розробку ЧАО «Львівська 
вугільна компанія» (р. Червоноград). 

Більше 70 % від виділеної державою суми (2,5 млн грн) одеські дослідники 
витратять на придбання унікального устаткування. Отже навіть після завершення теми 
нове покоління дослідників зможе апробовувати на ньому свої розробки. 
 

// Одеський університет. – 2013. – жовтень – листопад (№ 8/9). – С. 4. 
 

ОНУ Циндао: новий рівень дружби університетів 
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Ректор ОНУ Ігор Коваль підписав оновлений договір про співпрацю з віце-

президентом університету Циндао професором Ван Лімінь. Договір передбачає 
розширення освітніх і наукових контактів університетів, можливість обміну 
студентами та викладачами, освітянські стажування. 

«Ми бажаємо диверсифікувати наші освітні зв’язки, організовувати обмін 
викладачами та науковими матеріалами, можливо, підійти до створення програм для 
отримання подвійних дипломів ОНУ і Циндао», – зауважив ректор ОНУ Ігор Коваль. 
Також ректор відзначив, що сьогодні в Одеському університеті китайську мову як першу 
іноземну вивчають більше 40 студентів-міжнародників. 

«Ми вдячні Одеському університету за ефективну організацію навчання 
китайських студентів російській мові та сподіваємося, що університет буде сприяти 
популяризації відомих елементів китайської культури», – повідомив віце-президент 
університету Циндао професор Ван Лімінь. За словами вченого, університет Циндао з 
радістю прийме на стажування будь-якого одеського студента, адже в Циндао навчають за 
100 різних сучасних спеціальностей. 

Разом з віце-президентом університету Циндао на зустріч з керівництвом ОНУ 
прилетіли декан факультету прийому та працевлаштування Ксі Тао і декан факультету 
вивчення китайської як іноземної Ю Бао Лін. Перші контакти між Одеським 
університетом і Циндао відбулися ще в 1949 році. Сьогодні в ОНУ навчаються сім 
студентів з Циндао, а двоє студентів ОНУ вирушили на річне стажування в КНР 
поглиблювати знання китайської мови. Сьогодні в університеті імені І. І. Мечникова 
навчаються більше 400 студентів з 41 країни, близько 106 з яких – громадяни КНР. 
 

// Одеський університет. – 2013. – жовтень – листопад (№ 8/9). – С. 4. 
 

Консул Туреччини: ОНУ – наш важливий партнер 
 
Одеський університет і Туреччина: університети об’єднують численні проекти в 

освітній, гуманітарній, культурній сферах. Ці вектори партнерства будуть розвиватися 
в майбутньому – зазначила Генеральний консул Туреччини в Одесі Хатидже Нур Сагман 
на зустрічі з ректором ОНУ. 

«У нашому партнерстві з Одеським університетом важлива роль університету в 
якості освітнього центру (турецькі студенти сьогодні отримують освіту за сучасними 
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спеціальностями ОНУ). Не менш значима культурна роль університету в об’єднанні 
турецьких студентів Одеси», – повідомила Хатидже Нур Сагман. 

«Вже багато років в ОНУ функціонує турецький культурний центр, студенти-
міжнародники вивчають турецьку, а випускники університету працюють в турецьких 
компаніях і організаціях, включаючи диппредставництво України в Анкарі, – зазначив 
ректор ОНУ професор Ігор Коваль. – Також завдяки вченим ОНУ світ побачив перший в 
Україні 4-томний посібник з вивчення турецької мови». 

Ректор ОНУ запросив Генерального консула прочитати лекцію студентам 
університету про зовнішню політику Туреччини, а пані посол у свою чергу пообіцяла, що 
стане постійним гостем в університеті. ОНУ імені І. І. Мечникова активно співпрацює з 
освітніми установами Туреччини більше 20-ти років. Серед університетів-партнерів: 
університет Фатіх (Стамбул), університет імені Ататюрка (Ерзурум), Чорноморський 
технічний університет (Трабзон), університет Чукурова (Адана), Коджелі університет 
(Ізміт), Акденіз університет (Анталія), університет Беязіт (Стамбул), університет Yeditepe 
(Стамбул), університет Мімар Сінан (Стамбул). У ІСН за підтримки Генерального 
консульства Туреччини в Одесі працює Центр турецької мови та культури. Сьогодні в 
університеті англійську мову, журналістику, астрономію, комп’ютерні системи вивчають 
57 турецьких студентів. 

 
// Одеський університет. – 2013. – жовтень – листопад (№ 8/9). – С. 4. 

 
Форум по иудаике 

 
Форум молодых исследователей еврейства собрал в Одесском университете 

ученых из Европы и США. Мастер-классы и лекции провели ведущие специалиста по 
иудаике из Стэнфордского, Нью-Йоркского, Мичиганского университетов. 

В Одессу приехали ведущие специалисты по истории и культуре евреев Восточной 
Европы: профессор Исраэль Барталь и д-р Йонатан Декель-Хен из Еврейского 
Университета в Иерусалиме, а также профессора Цви Гительман (Мичиганский 
университет), Габриэла Сафран (Стэнфорд) и Дэвид Энгель (Нью-Йоркский университет). 

Задачей форума, по словам организаторов, является помощь в профессиональном 
развитии и совершенствовании молодых исследователей, занимающихся исследованием 
наследия еврейства Восточной Европы. Важный элемент Форума – общение с ведущими 
исследователями мирового уровня, которые провели занятия и консультации с 
участниками. В одесском форуме приняли участие 15 молодых специалистов (отобранных 
на конкурсной основе) из различных университетов Израиля, США, Великобритании, 
Германии и Литвы. 

Предыдущие встречи Форума прошли в Лейпциге, Вильнюсе, Лондоне, Будапеште 
и Львове. Одесса избрана как город, ставший домом для многих великих израильтян. ОНУ 
– как один из известнейших университетов Украины. 

Инициатором и главным организатором форума является Центр Леонида Невзлина 
по исследованию еврейства России и Восточной Европы (Еврейский Университет в 
Иерусалиме), постоянные партнеры – Институт Дубнова (Лейпциг) и Бостонский 
университет. 
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Летняя школа микробиологии 

 
Летняя школа по молекулярной биологии и биотехнологии собрала на биофаке 

ОНУ специалистов из 5-и стран. Участники школы смогли провести исследования на 
уникальном для Украины оборудовании, прослушать лекции ведущих микробиологов. 

«Идея школы – познакомить молодых ученых Украины и других стран с новейшим 
оборудованием для практических работ по молекулярной биотехнологии, 
биоинформатике, биоинженерии, – отметил проректор по научной работе ОНУ 
д. б. н. Владимир Иваница. – Школа позволяет «ученикам» качественно повысить свой 
уровень исследований, а одесским исследователям – наладить сотрудничество с 
биотехнологическими центрами разных стран». 

По словам Владимира Иваницы, в этом году школа приняла 24 участников из 
Белоруссии, России, Украины, Швеции и Испании. Также приехали слушатели из 
Испании и Швеции. Конкурс среди кандидатов на обучение составил три человека на 
место. 

Лекторами школы стали ведущие исследователи микробиологии и биотехнологии 
из ОНУ имени И. И. Мечникова, Института микробиологии и вирусологии НАН Украины, 
научных центров России и Казахстана. 

С 27 мая по 14 июня участники летней школы практиковались на уникальном для 
Украине оборудовании: современных ферментерах, приборах для ПЦР (полимеразной 
цепной реакции), хроматографах и др. Эта техника позволяет определять 
последовательности ДНК и проводить с ней различные манипуляции, определять 
возбудителей заболеваний, культивировать микроорганизмы, клетки растений и 
животных, разделять и высушивать клетки. 

Все приборы – стоимостью более 5 миллионов гривен – были закуплены 
университетом на средства, полученные от выполнения научных разработок. На 
протяжении учебного года приборы используются в лабораторных работах студентов-
микробиологов и биотехнологов. 

Летняя школа по молекулярной биологии и биотехнологиям проводится в ОНУ 
восьмой год подряд. В этом году она получила статус Международного научного форума. 

 
// Одеський університет. – 2013. – жовтень – листопад (№ 8/9). – С. 5. 

 
Жанна Дрыга в живописи и жизни факультета РГФ 

 
26 сентября 2013 года на факультете романо-германской филологии Одесского 

национального университета имени И. И. Мечникова состоялось официальное открытие 
Кабинета искусств и приуроченной к этому событию персональной выставки Жанны 
Дрыги – члена молодежного объединения Одесской областной организации 
Национального Союза художников. 
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Жанна Дрыга – молодая художница Одессы, выпускница отделения испанской 
филологии факультета РГФ. Она же – выпускница художественно-графического 
факультета ЮГПУ имени К. Д. Ушинского. Как осмелилась соединить столь трудные две 
специальности? И не надорвалась? И успешно закончила два вуза? А если добавить еще 
одесскую художественную школу имени Кириака Костанди, где, начиная с шестого класса 
обыкновенной средней школы, ее учили рисунку, живописи, композиции и прочим 
премудростям рисовального дела? В общем, думаю я, перед нами не просто девушка, а 
какое-то незаурядное явление, потому что так жить, так работать да еще и радовать собой 
окружающих умеют очень немногие. 

Как-то, участвуя в открытии выставки работ Жанны в Болгарском центре, я 
услышала реплику ее преподавателя-искусствоведа: «Да, это школа Валентина 
Филипенко». Я притихла, «игра цветом» и «пятном», характерная для этого большого 
мастера в последние два десятилетия, меня потрясала. Я еще раз оглянулась на работы 
Жанны: наверное, они еще ученические (как говорят многие), наверное, ее поиск себя 
реализуется в разностилевых решениях (как утверждают все те же знатоки), но полыхание 
цветных пятен и размашистая живопись, которая под стать мужчине, делает Жанну 
интересной и не похожей на многих. Ее графика неожиданна и остра. Ее коллажные 
работы меня просто удивляют неожиданностью решений. Репродукции ее работ в технике 
батика украшают обложки двух научных сборников, изданных нашей кафедрой. А это 
значит? А это значит, что я присутствую при рождении большого художественного 
явления по имени «Жанна». Она не надорвалась, не скулила, когда училась у нас на 
факультете. Тоненькая девочка с косичкой и без привычной для одесситок косметики 
оказалась посильнее многих парней. При этом – не утратив обаяния женственности и 
какого-то робкого очарования. 

В свои далеко не полные тридцать она уже участвовала во многих международных 
и всеукраинских выставках. Даже перечисление их названий заставляет вздрогнуть и 
подтянуться меня, уже очень взрослую женщину и профессионала, который нет-нет, да и 
скажет свое «не успеваю». Так вот, работы Жанны присутствовали на выставке 
автопортрета «Рефлексия» (2009), ей оказался близким международный пленэр «Хуст-
2010», ее работы взяли на международную выставку во Львове «Осенний салон «Высокий 
Замок»» (2011). Не устояли и киевляне: в 2011-2012 она выставлялась к памятным и 
торжественным датам: «Ко Дню Художника» (Киев); «Ко Дню Независимости» (Киев); 
запомнилась своими работами на «Рождественской выставке» (Киев). Был и 
Днепропетровск, где прозвучало имя Жанны: «Чарівні Барви Дніпра»; «Жінки-Митці». В 
ее жизни уже существуют более 10 персональных выставок, и Жанна часто вспоминает 
людей, предоставивших ей «стенку» и «пространство» для экспозиции. А это Центральная 
городская библиотека им. И. Я. Франко; Литературно-мемориальный музей 
А. С. Пушкина; Международный центр Болгарской Культуры; Одесская национальная 
юридическая академия; Южненская Муниципальная городская галерея; факультет 
романо-германской филологии ОНУ имени И. И. Мечникова, Художественная Галерея 
«Сады Победы»; Музей личных коллекций имени А. Блещунова. Итак, День открытия 
Кабинета искусств в одной из аудиторий на Французском бульваре, 24/26. Проректор 
А. В. Запорожченко говорит о продолжении прекрасной традиции: и в Новороссийском 
университете существовал подобный кабинет, в котором учили постигать прекрасное. 
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Тогда и сейчас, напоминает он, справедливо надеялись, что душа, «просветленная» 
искусством, не откликается злу. Л. Н. Голубенко, декан факультета, очень эмоционально 
старается рассказать о той радости, которую испытала она, пройдясь по экспозиции. 
Конечно, волнуюсь и я, потому что право на открытие такого кабинета отвоевывалось 
трудно. И потому, что помещений нет, и потому, что материальная сторона вопроса, как 
всегда, гвоздем по сердцу, и еще потому, что «ну, где же взять силы?» Но университет 
должен жить, учить и строить. В первую очередь, просветленные души интеллектуалов – 
тех, кто составит гордость и радость нашего города и страны. И вторили моим мыслям 
открытые молодые лица наших студентов, и улыбались мои коллеги, и, выступая, 
находили красивые слова напутствия мои бывшие аспиранты, а теперь – молодые мои 
коллеги. Пусть живет хорошее дело и светлеют лица тех, кто придет к нам. 

 
В. И. Силантьева 

д. ф. н., профессор 
// Одеський університет. – 2013. – жовтень – листопад (№ 8/9). – С. 14. 

 
Этапные события ИИПО 

 
Ответственной частью научно-практических программ ИИПО ОНУ является 

инициативная и напряженная работа наших ученых по продвижению проектов и 
разработок в различных областях науки. 

Хорошей традицией стало проведение в институте международных научных и 
научно-прикладных конференций с применением современных технологий – трансляции 
работы конференций в Интернет и интерактивного взаимодействия онлайн-участников. 

В ИИПО накоплен опыт проведения мероприятий с интернет-трансляциями, а 
именно: 

1. Международная научно-практическая конференция «Социальное и психологическое 
здоровье: новые подходы к профилактике» – 2013 г. 

2. XIV Научно-практическая конференция «Чтения в память Святого Луки Крымского 
(В. Ф. Войно-Ясенецкого) «Жизнь, Деятельность, Творчество» – 2013 г. 

3. ІІІ-я Международная научная конференция РАСМИР: Восточная нумизматика – 2013 г. 
При проведении этих мероприятий использовались две интернет-технологии. При 

проведении конференции «Социальное и психологическое здоровье: новые подходы к 
профилактике» трансляция проводилась в режиме многооконного web-интерфейса, что 
позволило разнести видеотрансляцию на два канала – в одном шло выступление интернет-
докладчика, в другом транслировалась его презентация. Были заслушаны доклады из 
Чикаго, Санкт-Петербурга, Нижнего Новгорода, во время которых велись оживленные 
дискуссии между реальными и виртуальными участниками. 

На научной конференции «РАСМИР: Восточная нумизматика», трансляция 
проводилась путем встраивания в сайт Координационного центра дистанционного 
образования (http://e-learning.onu.edu.ua) специального окна. Вопросы из чата задавались 
докладчикам в ходе дискуссии наравне с вопросами из зала. 

Соорганизаторами конференции «Социальное и психологическое здоровье: новые 
подходы к профилактике» выступили Международный институт социального и 
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психологического здоровья (Днепропетровск), Международный институт 
экзистенциального консультирования(Ростов-на-Дону) и Институт педагогического 
образования взрослых Национальной академии педагогических наук Украины (Киев). 
Конференция состоялась в Русском центре культуры и образования при поддержке Фонда 
«Русский мир» и Агентства «Россотрудничество». 

Идея конференции состояла в том, что улучшение социального и психологического 
(психического) здоровья является жизненной необходимостью современного общества. 
На сегодняшний день важно найти баланс между потребностями человека и общества в 
целом. 

Задачей, которую поставили перед собой организаторы конференции, была 
организация обмена опытом и мнениями специалистов социальной и гуманитарной сфер 
по теме конференции, а также презентации программ и практических наработок, которые 
направлены на развитие личностных качеств и повышение адаптационных возможностей 
человека в современном мире. 

В работе конференции приняло участие более 70 человек из Украины, Российской 
Федерации, США, в числе которых – ведущие ученые и специалисты в области 
психологии, медицины, работники социально-практических служб из территориальных 
управлений и центров, представители МЧС Одесского региона, а также сотрудники 
научно-исследовательских институтов и ведущих ВУЗов Украины и Зарубежья. 

Двухдневная программа конференции была очень насыщенной. Первый день 
конференции начался с торжественного заседания посвященного 18-летию со дня 
основания Института Инновационного и последипломного образования, почетными 
гостями которого стали: Диденко Ю. Ю., консул Генерального консульства Российской 
Федерации в Одессе, заместитель руководителя Представительства Россотрудничества в 
Украине; Большанин А. Ю., психолог-консультант, экзистенциальный терапевт, 
преподаватель Международного института экзистенциального консультирования МИЭК; 
Петухов В. Э., ведущий научный сотрудник Социально-психологического центра 
Вооруженных Сил Украины, научный руководитель лаборатории изучения зависимого 
поведения Международного института социального и психологического здоровья; 
к. психол. н. Е. Л. Мерзлякова и Е. М. Игнатович, младший научный сотрудник 
И. Б. Марченко – представители Института педагогического образования и образования 
взрослых НАПН Украины; к. психол. н. Реуцкий М. В., научный руководитель 
лаборатории развития методов конс у л ь та ти вной  практики Межд у н а р о дно го  
института социального и психол оги ч е ск ог о  здоровья. 

После перерыва состоялся уникальный 8 часовый предконференционный workshop 
по экзистенциальной фильмотерапии, ведущим учебн о - т ер ап е вти ческой группы был 
Большанин Алексей Юрьевич. Техническую поддержку конференции осуществляла 
кафедра системного программного обеспечения и технологий дистанционного обучения 
под руководством заведующего кафедрой, кандидата физико-математических наук, 
доцента Алешина А. Н. 

С приветственным словом выступила директор ИИПО ОНУ имени 
И. И. Мечникова профессор Дунаева Лариса Николаевна, которая отметила, что наш 
институт на несколько дней превратился в международную столицу психического 
здоровья, так как здесь собрались ведущие специалисты в этой сфере. 
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Доцент кафедры клинической психологии Самара О. Е., для которой конференция 
стала первым мероприятием международного масштаба как организатора и заместителя 
председателя конференции подчеркнула, что психическое здоровье нашего населения 
является очень большой проблемой для всей системы образования и здравоохранения 
Украины. 

Профессор Розанов В. А. отметил, что психические отклонения в современном 
обществе ежегодно становятся причиной огромного количества самоубийств. 
Психическое здоровье тесно связано с компонентом душевного благополучия, 
включенным в определение здоровья, которое дала ВОЗ: «Состояние полного 
физического, душевного и социального благополучия, а не только отсутствие болезней». 

По итогам работы было принято решение проводить каждую весну подобные 
конференции, целевой аудиторией которой будет научное сообщество – ведущие 
украинские и зарубежные ученые, социальные работники, эксперты, занимающиеся 
вопросами психического здоровья нации. 

Следующая этапная конференция в ИИПО – посвященная жизни, деятельности и 
творчеству выдающегося учёного-хирурга, профессора, архиепископа Валентина 
Феликсовича Войно-Ясенецкого (Святителя Луки Крымского). Традиционно 
организаторами конференции выступили ОНУ имени И. И. Мечникова в лице ИИПО, 
ОНМедУ имени Н. И. Пирогова, Институт глазных болезней и тканевой терапии имени 
академика В. П. Филатова. Со-организаторами конференции в этом году выступили 
Одесская Духовная Семинария, Фонд «Русский Мир» и Агентство «Россотрудничество» в 
Украине. 

Идея проведения чтений возникла 15 лет назад и была горячо поддержана внучкой 
Ольгой Валентиновной Войно-Ясенецкой и правнучкой Татьяной Валентиновной. 
Большую практическую помощь в организации чтении тогда оказал одесский Дом 
ученых, особенно замдиректора Е.С. Марценюк. 

XIV чтения явились самыми масштабными за весь период их проведения. В ходе 
конференции прошел видео-мост между Одессой, Киевом и Санкт-Петербургом. Во время 
прямой интернет трансляции конференции состоялись выступления и дискуссии между 
участниками конференции в Одессе и географически удалёнными иногородними и 
зарубежными почитателями и последователями Святителя Луки Войно-Ясенецкого, 
представителями православного духовенства и учёными-медиками. 

В этом году, впервые на конференции присутствовали и семинаристы. Кроме 
докладов и презентаций были представлены классические и современные видеофильмы о 
жизни и деятельности В. Ф. Войно-Ясенецкого и благодарном отношении к нему 
множества физически и духовно исцелённых им людей. Последний день конференции 
завершился выездным заседанием – экскурсией в Одесскую Духовную семинарию и 
Одесский мужской монастырь. 

И, наконец, третья международная научная конференция «РАСМИР – Восточная 
нумизматика – 2013», в ходе которой были заслушаны доклады по таким направлениям, 
как: нумизматика доисламской Средней Азии, Дальнего Востока и Индии; нумизматика 
исламских династий; Нумизматика Северного Причерноморья и Крыма; нумизматика 
стран Черноморского бассейна; история и археология Восточной Европы в свете 
нумизматического материала. 
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Уже традиционно на конференции проводились доклады в онлайн-режиме, 
соединяя воедино всех, кто по разным причинам не смог присутствовать, но захотел 
порадовать нумизматическое сообщество своими достижениями и успехами. В этом году 
наиболее яркими были доклады: Е. Ю. Гончарова «История формуляра легенд серебряных 
джучидских монет», (РФ, Люберцы, Институт востоковедения РАН) и Ф. В. Ермолова 
«Уточнение датировки некоторых типов серебряных монет Токтамыша», (РФ, Волгоград, 
ГБУК «Историко-этнографический и архитектурный музей-заповедник «Старая 
Сарепта»). По материалам конференции будет выпущен III сборник трудов конференции 
на трех языках. 

Прошедший год еще больше объединил ИИПО с учеными, специалистами, 
организациями различных уголков мира, открыл широкие перспективы развития. 

 
Ольга Самара 

к. психол. н., доцент 
кафедры клинической психологии 

// Одеський університет. – 2013. – жовтень – листопад (№ 8/9). – С. 16-17. 
 

Презентация автобиографии Нельсона Манделы 
 

По инициативе Правительственного уполномоченного по вопросам 
этнонациональной политики Геннадия Друзенко, при поддержке юридической фирмы 
«Constructive Lawyers», в рамках недели памяти выдающегося общественного и 
государственного деятеля, первого Президента Южно-Африканской Республики Нельсона 
Манделы в Украине в ОНУ имени И. И. Мечникова состоялась презентация украинского 
перевода автобиографии лауреата Нобелевской премии «За укрепление мира между 
народами» «Длительный путь к свободе». 

Со вступительным словом о книге выступили Правительственный 
уполномоченный по вопросам этнонациональной политики Геннадий Друзенко и 
управляющий партнер ЮФ «Constructive Lawyers» Алексей Гончарук. Они отметили, что 
эта работа актуальна для нашего государства в данное время. 

 
// Одесские известия. – 2014. – 18 декабря (№ 140). – С. 2. 

 
Богословие в пространстве культуры: наследие С. С. Аверинцева 

 
Форум Научно-исследовательского и образовательного Центра 

им. Г. В. Флоровского на тему «Богословие в пространстве культуры: наследие 
С. С. Аверинцева» пройдет в четверг, 20 февраля. 

Ведущие философы и богословы обсудят «новый ренессанс» 60-80-х гг. в 
отечественной культуре (термин В. В. Бибихина), специфику христианской философии, 
«новую рациональность», статус «мирского богословия», взаимоотношение светской 
культуры и Церкви, богословие в пространстве университета. 

Научно-исследовательский и образовательный Центр им. Г. В. Флоровского был 
основан в 2010 году в День рождения ОНУ руководством философского факультета ОНУ 
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во главе с деканом Александром Чайковским. Руководитель Центра – к. филос. н. Елена 
Петриковская. 

 
// Одесский університет. – 2013-2014. – листопад – листопад (№ 10/11). – С. 3. 

 
ОНИ стал координатором программ Дунайского партнерства 

 
Одесский университет им. Мечникова стал координатором образовательных и 

научных программ Украины со странами Дунайского региона. Такое решение было 
принято во время ректорского совещания в Министерстве образования и науки Украины. 

Совместно с ОНУ координировать программы будет также Прикарпатский 
университет им. Стефаника. 

«В качестве координатора проекта Одесский университет сможет давать 
консультации другим учебным заведениям, собирать и обобщать информацию, давать 
предложения по совершенствованию международного сотрудничества», – сообщил ректор 
ОНУ Игорь Коваль. 

С 2012 года в проекте сотрудничества со странами Дунайского региона принимают 
участие 11 ведущих вузов Одессы, Полтавы, Черновцов, Сум, Львова и Ивано-
Франковска. В рамках программы отечественные ученые налаживают связи по 
инновационным отраслям науки, а также способствуют активному студенческому и 
преподавательскому обмену с университетами Чехии, Венгрии, Сербии, Болгарии, 
Германии, Австрии, Словении, Словакии, Румынии, Боснии и Герцеговины. 

По словам Игоря Коваля, приоритетным направлением работы Одесского 
университета в рамках проекта является сотрудничество с университетами Германии. 

«Многолетние контакты объединяют ОНУ с Регенсбургским университетом, идет 
активная работа с университетами Дрездена, Ульма, Гейдельбергским (Берлин), – отметил 
Игорь Коваль. – Приоритетные направления нашей работы: оптика, нанотехнологии, 
вирусология, астрофизика». 

Также, по словам ректора ОНУ, с Регенсбургом и Дрезденом внедряются 
совместные магистерские программы и программы двойных дипломов. 

В целом ОНУ имени И. И. Мечникова заключил более 39 соглашений с 
университетами стран Дунайского региона. Только за 2013 год 100 студентов и 
сотрудников выезжали в эти государства для стажировок и проведения исследований. 
ОНУ, в свою очередь, принял на стажировку в 2013 году 5 студентов из стран Дунайского 
региона. 

 
// Одеський університет. – 2013-2014. – листопад – листопад (№10/11). – С. 4. 

 
Одесское «3олото» в спортивном программировании 

 
Программист София Кац завоевала золото международного турнира по 

спортивному программированию «Open Class Programming Competition 2014». 
Пятикурсница факультета прикладной математики ОНУ обогнала почти 150 

участников из 15 вузов и 11 компаний Украины, России и Турции. 
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«Соревнование проходило в двух режимах: личное первенство с персональным 
очным участием и командное онлайн-соревнование. Open Class programming competition 
открыто для участников со всего мира и свободно от любых социальных или возрастных 
ограничений», – отметил организатор соревнований доцент ИМЭМ Игорь Мазурок. 

Соревнования уже второй год проходит в Одессе при поддержке Opera Software 
Ukraine. Призовой фонд турнира – 20 тысяч гривень. 

Кроме Софьи Кац, на пьедестал взошли: студент Санкт-Петербургского 
университета Игорь Демидов – второе место. На третьем месте – студент ОНУ Алексей 
Холовчук. 

Среди соревнующихся онлайн победу одержал студент ОНУ имени И. Мечникова 
и программист компании Looksery Юрий Монастыршин. 

 
// Одеський університет. – 2013-2014. – листопад – листопад (№ 10/11). – С. 4. 

 
«Он внушал вдохновение»: к юбилею профессора В. Сердюка 

 
Историю университета Мечникова за 150 лет формировали 22 ректора. 

Мемориальную доску Виктору Сердюку – ректору ОНУ в 80-х годах двадцатого века – 
открыли в главном корпусе вуза. 

Под руководством профессора В. Сердюка в Одессе была сформирована первая на 
юге Украины исследовательская школа физики полупроводников. С 1975 по 1987 гг. 
ученый возглавлял ОНУ, проявив себя и как блестящий администратор. 

«Годы, когда он руководил университетом, стали прорывными для вуза, – отметил 
на открытии доски ректор ОНУ Игорь Коваль. При Викторе Васильевиче завершено 
строительство гуманитарного корпуса и двух общежитий на Французском бульваре. На 
базе университета был создан крупный вычислительный центр». 

На открытии присутствовали друзья и семья В. Сердюка, декан физического 
факультета ОНУ Юрий Ваксман, зав. кафедрой экспериментальной физики Валентин 
Смынтына (ректор ОНУ в 1995-2010 гг.). 

«С деятельности Виктора Васильевича начался современный университет, вуз 
вошел в список 70 лучших в СССР, а прибыль от работ научной хоздоговорной тематики 
ежегодно составляла 14 миллионов рублей», – сказал профессор В. Смынтына. 

«Это был выдающийся человек, – добавил декан физфака Юрий Ваксман. – Его 
студенты, ставшие сегодня известными учеными, сохранили об учителе самые теплые 
воспоминания». 

Одна из студенток В. Сердюка, ныне занимающаяся менеджментом науки, во 
время торжественного заседания ректората непосредственно вслед за открытием 
мемориальной доски, напомнила, что Виктор Сердюк призывал своих учеников быть 
честными в науке и внушал вдохновение. 

Открытие доски и торжественный ректорат приурочены к памятным датам – 80-
летию со дня рождения и 20-летию смерти профессора. 

Справка. В. В. Сердюк прошел путь от старшего лаборанта до ректора 
университета. Автор 10 патентов на изобретения различной тематики: от способа 
получения фоточувствительных пленок сульфида кадмия до элементов газоанализатора. В 
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период ректорства Виктора Сердюка университет получил статус ведущего вуза Украины 
по научно-исследовательской работе. 

 
// Одеський університет. – 2013-2014. – листопад – листопад (№ 10/11). – С. 5. 

 
Бібліотеки вузів в інформаційному суспільстві 

 
Всеукраїнська науково-практична конференція бібліотек університетів України 

відбулася 14-16 квітня в Науковій бібліотеці ОНУ імені І. І. Мечникова. 
Програму конференції формували на підставі поданих заяв учасників. 
На форумі відбулося засідання науково-методичної бібліотечної комісії МОН 

України. Засідання відбулося 14 квітня за адресою: Французький бульвар 24/26 (корпус 
гуманітарних факультетів, читацький зал, ауд. № 110). 

 
// Одеський університет. – 2013-2014. – листопад – листопад (№ 10/11). – С. 5. 

 
 
 
 
 
 

Студенты-физики вышли на международную арену 
 
Студенты физического факультета ОНУ создали первую в Одессе региональную 

ветвь международной организации SРІЕ (the Society of Photo-Optical Instrumentation 
Engineers). 

Благодаря организации, будущие физики получат бесплатный доступ к самым 
известным научным изданиям мира и смогут приглашать в университет нобелевских 
лауреатов. 

«Впервые мы можем констатировать международное признание той действенной 
роли, которую играет в научных исследованиях студенческая общественность 
физического факультета, – отметил завкафедрой экспериментальной физики профессор 
Валентин Смынтына. – Такие организации, как SPIE доказывают, что ученые-физики не 
могут быть замкнуты в стенах одного вуза. Законы физики, структуры атомов не зависят 
от политической системы, формы власти или языка государства». 

«Новое региональное отделение SPIE будет ежегодно получать финансирование из 
главного офиса организации в США для проведения конференций, закупки 
специализированной литературы, будут выделяться средства для участия в 
международных форумах, на получение грантов, – сообщил инициатор создания группы 
к. физ.-мат. н. Игорь Яцунский. – Также ежегодно несколько участников одесской группы 
смогут бесплатно посещать общий съезд SPIE в Сан-Диего, где смогут прослушать лекции 
от ведущих физиков мира». 

Сегодня в одесской группе SPIE 10 человек: 8 студентов и 2 аспиранта кафедры 
экспериментальной физики ОНУ. Костяк группы составляют студенты IV курса. 
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// Одесский университет. – 2013-2014. – листопад – листопад (№ 10-11). – С. 7. 

 
Британский ученый в ОНУ рассказал о технологиях будущего 

 
Мауро Ф. Пэрэйра (Mauro F. Pereira), профессор физики Шеффилдского 

университета Йоркшира (Англия) рассказал о невероятных изобретениях и современных 
вопросах оптики студентам Одесского университета. 

«В украинских ученых есть много полезных и интересных исследований в области 
сенсоров, физики полупроводников, оптики лазеров, но часто для практических 
разработок дело не доходит из-за недостатка финансирования. Мой визит в Одессу 
посвящен информированию студентов о последних достижениях в области терагерцевой 
спектроскопии и поиску единомышленников для совместной работы по данной тематике», 
– отметил Мауро Пэрэйра. 

Терагерцовая спектроскопия занимается изучением частотного интервала, 
занимающего часть электромагнитного спектра между инфракрасным (ИК) и 
микроволновым диапазонами. Большинство характерных спектральных особенностей 
различных сред (твердые тела, жидкости, биомедицинские ткани, водные растворы и 
смеси, химические соединения различной агрегации) попадают именно в терагерцовый 
диапазон. Эти признаки используются в качестве селективной диагностики. По словам 
британского ученого, благодаря разработкам данной темы сегодня ученые создают 
приборы, которые будут «нюхать» дыхание человека и определять его болезни и 
патологии. Также исследования TERA-MIR позволят создать новый тип бескабельных 
коммуникаций, уникальные приборы для обеспечения безопасности и сенсоры газа. 
Отдельно следует отметить, что терагерцовое излучение неинвазивно, т. е. не обладает 
вредными для человека свойствами. 

 
// Одеський університет. – 2013-2014. – листопад – листопад (№ 10/11). – С. 7. 

 
ОНУ вошел в ТОП-10 лучших университетов Украины! 

 
Одесский университет им. Мечникова занял седьмое место в консолидированном 

рейтинге учебных заведений страны. Среди вузов Южного региона ОНУ лидирует с 
показателем 37 баллов, занимая первое место. 

Этот результат вновь подтвердил мировое признание высокого статуса 
университета: ОНУ более пяти лет подряд занимает высокие позиции среди украинских 
вузов в рейтингах Scopus и Webometrics.  

Консолидированный рейтинг вузов страны в 2014 году включает 292 высших 
учебных заведения III-IV уровней аккредитации, а также четыре под-рейтинга: «Лучшие 
классические университеты Украины», «Лучшие частные вузы Украины», «Лучшие 
киевские вузы» и «Лучшие вузы регионов Украины». ОНУ стал единственным одесским 
вузом в первой десятке. Следует отметить, что в категории «Лучшие классические 
университеты Украины» Одесский университет занял четвертую строку. 
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Рейтинг подготовил образовательный ресурс Osvita.ua. В качестве исходных 
данных для составления консолидированного рейтинга высших учебных заведений 
Украины использованы наиболее авторитетные рейтинги вузов: «Топ-200 Украина», 
«Scopus» и Webometrics. Эти рейтинги оценивают продуктивность исследователей 
университета, анализируют данные от работодателей и представленность университетов в 
сети. 

 
// Одесский университет. – 2013-2014. – листопад – листопад (№ 10-11). – С. 8. 

 
Фонд Аденауера знайомиться з ОНУ імені І. І. Мечникова 

 
Президент фонду К. Аденуера відвідав ОНУ імені І. І. Мечникова. 
Під час зустрічі ректор ОНУ Ігор Коваль познайомив Г. Петтерінга з історією ОНУ 

– першого вищого навчального закладу на півдні України, який наступного року святкує 
150-річний ювілей. 

Хане Гьорт Пьоттерінг провів також відкриту лекцію для студентів ОНУ, після якої 
відповів на запитання студентів про роботу фонду та Європарламенту, який він очолював 
в 2007-2009 pp. 

Довідка: Ханс Гьорт Пьоттерінг депутат Європарламенту з 1979 года. Очільник 
Європарламенту в січні 2007 – червні 2009 року, був обраний обраний на термін 2,5 роки. 
4 грудня 2009 обраний головою фонду ім. Конрада Аденауера. 

Фондім. Конрада Аденауера було створено у 1955 році. У країні та за кордоном 
фонд займається політичною освітою, виступає за зміцнення європейської інтеграції, 
сприяє розвитку мистецтва та культури, його стипендіатами стають обдаровані студенти 
та аспіранти. 

 
// Одеський університет. – 2013 – 2014. – листопад-листопад (№ 10-11). – С. 10. 

 
Латвия привезет культурные сокровища в ОНУ 

 
Встреча ректора Игоря Коваля с послом Латвийской Республики в Украине г-жой 

Аргитой Даудзе прошла в университете им. Мечникова. 
Стороны договорились о проведении совместных выставок, круглых столов, 

концертов художественной самодеятельности и лекций известных профессоров. 
«Развитие сотрудничества с Латвией – важная часть международной работы 

Одесского университета, – отметил Игорь Коваль. – В прошлом году в сотрудничестве с 
посольством Латвии ученые университета стали соавторами статей о программе ЕС 
«Восточное партнерство» и вопросах евроинтеграции Украины». 

По словам г-жи посла, Латвия активно интересуется культурой Украины. При 
библиотеке Рижского университета организованы курсы украинского языка, проходят 
выставки, посвященные Майдану. В Одессу латвийская сторона хочет привезти книжную 
выставку, посвященную латвийским деятелям искусства XVIII века. Аргита Даудзе также 
сообщила, что в сентябре-октябре совместно с ОНУ намечается проведение круглых 
столов, семинаров, лекций латвийских ученых в рамках Дней Латвии в Одессе. 
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// Одесский университет. – 2013-2014. – листопад-листопад (№ 10-11). – С. 11. 

 
Глава МИД Польши провел лекцию в ОНУ 

 
Министр иностранных дел Польши Радислав Сикорский встретился с 

руководством и студентами ОНУ им. Мечникова, подарил ценное издание центру 
польской культуры и прочитал лекцию о будущем Украины в ЕС. 

«Украинцы находятся в начале пути европейской интеграции. Для улучшения 
ситуации новое правительство должно проводить комплексные реформы, хотя они могут 
оказаться очень болезненными. 

Польша также прошла через это, – отметил министр. – Но третьего пути для 
Украины не существует. Третий путь – это путь к странам третьего мира». 

Во время визита в ОНУ Радислав Сикорский пообщался со студентами-
филологами, изучающими польский язык в центре польской культуры университета. 
Высокий гость презентовал центру редкое издание конституции Польши. Затем глава 
МИД Польши прочитал лекцию для студентов-международников ОНУ, в которой провел 
параллель между историями Польши и Украины на пути европейской интеграции. 

Отвечая на вопросы студентов ИСН, министр выразил уверенность, что после 
создания зоны свободной торговли с ЕС Украина станет богаче и сильнее. 

 
// Одеський університет. – 2013 – 2014. – листопад-листопад (№ 10-11). – С. 11. 

 
Новий консул КНР в ОНУ 

 
Ректор ОНУ імені І. І. Мечникова Ігор Коваль зустрівся з новим консулом КНР в 

Одесі Цао Юньлун. Сторони обговорили можливість розширення курсів китайської мови 
при університеті та перспективи нових проектів з вузами Піднебесної. 

«Відносини в гуманітарній сфері з КНР в університеті особливо активно 
розвиваються в останні п’ять років. – повідомив Ігор Коваль. – Ми думаємо над 
створенням окремої кафедри китайської мови, але для цього потрібен як мінімум один 
професор, що спеціалізується на профільній філології». 

«Консульство КНР готово підтримати ініціативи Одеського університету і в 
майбутньому ми маємо намір сприяти розширенню кола китайських вузів, з якими 
можливі проекти обміну студентами і спільні наукові дослідження», – зазначив Цао 
Юньлун. 

Сьогодні в Одеському університеті навчаються 500 студентів з 32 країн світу. 
Більше 120 з них – громадяни Китаю. Підписані договори про співпрацю з чотирма 
університетами Піднебесної. У Технічному Інституті імені Цюші (Циндао) відкритий і 
успішно функціонує базовий центр спільного навчання студентів ОНУ і КНР. 

 
// Одеський університет. – 2013-2014. – листопад – листопад (№ 10/11). – С. 12. 

 
Представители ОБСЕ встретятся со студентами 
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Представители миссии ОБСЕ встретятся со студентами ОНУ. Это одна из 

сегодняшних задач миссии, в чьи функции входит мониторинг ситуации и общение с 
различными категориями населения Одессы. Об этом сообщил на встрече с ректором 
ОНУ Игорем Ковалем руководитель миссии ОБСЕ в Одессе Вайдотас Верба. 

«Наша миссия сегодня состоит в мониторинге ситуации и общении с различными 
категориями населения Одессы: от школьников до руководителей местных 
администраций, – отметил Вайдотас Верба. – В нашей делегации 20 человек, есть 
граждане многих стран Евросоюза и США, не все из них в равной степени хорошо 
владеют русским и украинским языком». Также, по словам дипломата, делегации миссии 
в Одессе необходимы административные работники. 

Мониторинговая миссия Организации по безопасности и сотрудничеству в Европе 
была направлена в 11 крупнейших городов Украины с целью правдивого ознакомления 
стран-участниц ОБСЕ с происходящими событиями. Сегодня членами ОБСЕ являются 57 
стран в Европе, Северной Америке и Центральной Азии. 

Посол Министерства иностранных дел Литвы по особым поручениям Вайдотас 
Верба был назначен руководителем миссии ОБСЕ в Одессе в прошлом месяце. Миссия 
ОБСЕ будет работать в Одесском регионе до сентября 2014 года. 

 
// Одеський університет. – 2013-2014. – листопад – листопад (№ 10/11). – С. 12. 

 
У Одессы и Эллады юного общего – посол Греции 

 
Развитие культурного сотрудничества и внедрение новых стажировок обсудили 

ректор ОНУ Игорь Коваль и посол Греции в Украине Василис Пападопулос во время 
встречи в Одесском университете. Посол поблагодарил руководство университета за 
поддержку интереса к греческой культуре. 

«Я искренне верю в культурное единство, общность наших народов, сложившуюся 
еще в дохристианские времена, – отметил Василис Пападополос. – Греция важной своей 
задачей считает развитие культурных отношений с Одесским университетом, так как 
экономические кризисы приходят и уходят, а наработки в сфере культуры и искусства не 
исчезнут никогда». 

Посол Греции принял предложение Игоря Коваля в следующий свой визит в 
Одессу прочитать лекцию студентам-международникам ОНУ о внешней политике 
страны-члена EС и подчеркнул, что общение с одесскими студентами – одно из его самых 
ярких и приятных воспоминаний о городе. 

В рамках международных соглашений ОНУ сотрудничает с университетами Афин, 
Янина и Салоников, где проходят стажировку одесские победители программы 
«Эразмус». В ИСН и на факультете романо-германской филологии греческий язык 
изучают более ста студентов. С особенностями эллинской культуры, литературой и медиа-
файлами на одном из древнейших языков мира студенты ОНУ могут познакомиться в 
центре греческой культуры университета. 
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«У ваших студентов есть все ресурсы», – министр иностранных дел Дании 

Мартин Лидегорд 
 
Встреча министра иностранных дел Дании Мартина Лидегорда со студентами 

состоялась в ОНУ им. Мечникова. 
Г-н министр познакомил студентов с современным положением дел в Дании. 

Мартин Лидегорд осветил также внешнеполитическую стратегию Европейского союза, в 
том числе, в связи с украинским кризисом. 

В частности, касаясь ситуации в Украине, министр Лидегорд отметил, что, на его 
взгляд, сегодняшний парламент более отдан вопросу правильного управления страной. 
«Борьба в политике дело обычное, – отметил министр. – Проблемы происходят, когда она 
не идет мирным путем». Страна-то ваша, – продолжил, отвечая на вопрос студента, 
министр. – И, мне кажется, вы должны настаивать на переменах. И настаивать на том, 
чтобы они происходили мирным путем». 

Министр Мартин Лидегорд ответил также на вопросы журналистов. Подводя итоги 
встречи в ОНУ, он заметил: «Сегодня я пообщался с более чем сотней студентов. Видно, 
что у них есть все ресурсы для учебы. А человеческие ресурсы – это то, что дает стране 
надежду. Украину ждет великое будущее, если она выполнит все условия политических и 
экономических реформ». 

Министр иностранных дел Дании во время визита в Одессу встретился также с 
группой 2-го мая. И услышал от них два точных, на его взгляд, вывода: реакция- 
правоохранительных органов могла бы быть более оперативной и – трагедия не была 
запланированной, что-то пошло не так. 

Ректор ОНУ Игорь Коваль, подводя итоги визита министра иностранных дел 
Дании, отметил: «За десять месяцев текущего года это пятый визит министров 
иностранных дел в ОНУ. Это свидетельствует об интересе к нашей молодежи и 
авторитете университета Мечникова в мире. А для наших студентов такие визиты – 
возможность общения с первыми лицами других государств, в процессе которого можно 
услышать напрямую их мнения». 

Нынешний визит министра иностранных дел Дании Мартина Лидегорда в Украину 
– четвертый за последние восемь месяцев. 

 
// Одеський університет. – 2013-2014. – листопад – листопад (№ 10/11). – С. 12. 

 
I love grammar 

 
Грамматика. Что нам об этом говорит Викки: как наука, является разделом 

языкознания, который изучает грамматический строй языка, закономерности построения 
правильных осмысленных речевых отрезков на этом языке (словоформ, синтагм, 
предложений, текстов). Что говорит большинство людей: это разные правила 
правописания, пунктуации и т. д. Что говорим вам мы: это нечто большее! 

Поэтому мы – любители этой науки, английские филологи, решили создать 
Grammar Club. Не подумайте только, что там мы сидим и обсуждаем разные правила или 
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придумываем новые. Совершенно не так! Грамматика занимается не только этими 
вопросами. Вот, например, знаете ли вы, что отличить речь мужчины от речи женщины 
можно с помощью грамматики? Или какую роль занимает грамматика в 
нейролингвистическом программировании? А какие они, люди-билингвы и каково это, 
владеть несколькими языками как родными? Об этом и многом другом идет речь на 
заседаниях Grammar Club. 

Язык – только английский. Девиз (что вовсе неудивительно) – I Love Grammar. 
Президент клуба – доктор наук, профессор кафедры грамматики английского языка 

Ирина Борисовна Морозова, вице-президент и инициатор создания Grammar Club – 
молодой преподаватель, аспирант кафедры грамматики Елена Александровна 
Пожарицкая. К нам в гости приходят и другие преподаватели кафедры грамматики. Так, 
доцент Наталья Григорьевна Мойсеенко рассказывала о древних и тайных готских 
рукописях и даже делилась секретами гадания на рунах! Кроме того, мы обсуждаем 
культуру других стран и уже успели поговорить о традициях празднования Хэллоуина и 
Рождества в Великобритании и знаменитом английском чаепитии. 

Каждый месяц члены нашего Grammar Club выпускают стенную газету, где 
знакомят с выдающимися лингвистами, шутят и освещают интересные и необходимые 
моменты в изучении английского языка. 

Ждем всех любителей грамматики и английского языка в ОНУ им. И. Мечникова 
на Французском бульваре 24/26 ауд. 1311 

P.S. Автор статьи, видимо, исключительно по природной скромности, забыла 
указать собственную роль в организации и работе клуба, ведь именно Иванка Пидручна 
является ответственным секретарем Grammar Club, заведует его пресс-службой и группой 
в VKontakte, а также всегда активно участвует в обсуждении грамматических и 
общелингвистических проблем. 

Иванна Пидручна, РГФ 
// Одеський університет. – 2013-2014. – листопад – листопад (№ 10/11). – С. 13. 

 
Кафедре оптимального управления и экономической кибернетики – 40 лет 

 
Сорокалетие кафедры оптимального управления и экономической кибернетики 

отметили в ОНУ. 
Среди гостей – выпускники кафедры, нынешние студенты, представители научных 

и учебных заведений Одессы, Киева, Каменец-Подольского, Черновцов. 
Кафедра готовит специалистов по прикладной математике, которые могут решать 

различные задачи оптимального проектирования, разработки систем управления 
всевозможными техническими и экономическими системами, и свободно владеют 
экономико-математическими методами. 

История научных исследований по тематике кафедральных курсов тесно связана с 
историей нашего университета: первый ректор нашего (тогда Новороссийского 
университета) И. Д. Соколов защитил докторскую диссертацию «О наименьших и 
наибольших величинах простых определенных интегралов». Основные направления 
научных исследований И. Д. Соколова и других профессоров, выпускников 
Новороссийского университета – Е. Ф. Сабинина, И. В. Слешинского, В. В. Цимермана и 
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Д. А. Крижановского – лежат в области вариационного исчисления. Таким образом, 
предпосылки для создания кафедры возникли практически вместе с возникновением 
нашего университета. 

В. А. Плотников вместе с П. Д. Варбанцом, В. П. Марченко, В. А. Андриенко 
входил в группу студентов физико-математического факультета, специализирующуюся в 
области вычислительной математики. Студенты этой группы проходили практику на 
Вычислительных центрах МГУ и АН СССР (Москва), Института Кибернетики АН УССР 
(Киев). 

В 1962 г. в Одесском государственном университете несколько лекций прочитал 
заведующий отделом ВЦ АН СССР Никита Николаевич Моисеев. В это время группа 
Н. Н. Моисеева занималась проблемой оптимальных траекторий ракет с целью доставки 
ядерного оружия и запуска спутников. 

Дипломная работа В. А. Плотникова «Оптимизация траекторий многоступенчатых 
ракет», написанная под руководством проф. Котова В. Ф., укладывалась в данную 
тематику и в 1963/1964 гг. В. А. Плотников прошел годичную стажировку в отделе 
Н. Н. Моисеева. 

В 1972 г. В. А. Плотников становится заведующим кафедрой вычислительной 
математики. В составе этой кафедры создается секция, которая занимается разработкой 
асимптотических методов в задачах оптимального управления и их приложением к 
исследованию динамики и оптимального управления механическими системами. В это же 
время создается студенческая группа, специализирующаяся в области оптимального 
управления. Результаты научной работы данной группы докладываются практически на 
всех всесоюзных конференциях по оптимальному управлению и публикуются в научных 
журналах. 

В 1974 году на основе секции экстремальных задач кафедры вычислительной 
математики создается кафедра оптимального управления во главе с Виктором 
Александровичем Плотниковым 

В сентябре 1974 г. на базе Одесского университета прошла III Всесоюзная 
конференция по теории игр. Председателем оргкомитета конференции был Н. Н. Моисеев. 
Основную организационную работу по проведению конференции в университете 
выполняла только что созданная кафедра оптимального управления. 

До 1992 г. в состав кафедры входила хоздоговорная лаборатория, которая 
выполняла большой объем работ по заказам промышленных предприятий, НИИ, СКВ, а 
также участвовала в учебной и научной работе кафедры. В это же время работал филиал 
кафедры в отделе АСУ Черноморского морского пароходства, который в то время имел 
самые современные ЭВМ. 

В 1996 году кафедра была переименована в кафедру оптимального управления и 
экономической кибернетики. 

Научный семинар кафедры оптимального управления и экономической 
кибернетики продолжает работать и ныне, на нем выступают с докладами не только наши 
сотрудники, аспиранты и магистры, но и докладчики из других вузов Украины и 
зарубежья. Круг научных интересов – это асимптотические методы в задачах управления, 
многозначные и нечеткие уравнения и включения, управляемые системы, содержащие 
сингулярные возмущения, запаздывание, импульсные воздействия, а также 
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квазидифференциальные уравнения в локально-компактных и полных метрических 
пространствах, а также управляемые дискретные системы и системы на временных 
шкалах 

Сотрудниками кафедры опубликовано более 400 научных и научно-методических 
работ, из них 9 монографий. 

С 2010 года усилиями кафедры проводится Международная летняя математическая 
школа памяти Виктора Александровича Плотникова. 

В работе конференции принимали участие лекторы и слушатели из России, 
Белоруссии, Болгарии и Турции и Украины. 

Кафедра также ведет активную работу со школьниками: в июне этого года 
совместно с кафедрой вычислительной математики и кафедрой методов математической 
физики была проведена летняя школа для детей «Математика-программирование-
кибернетика» 

За 40-летний период существования на кафедре оптимального управления и 
экономической кибернетики было защищено 25 кандидатских и 3 докторских 
диссертации. 

Кафедра подготовила 739 специалистов, в том числе 50 – из двенадцати 
зарубежных стран (Алжир, Венгрия, Верхняя Вольта, Вьетнам, Германия, Иордания, 
Камерун, Кения, Конго, Куба, Мали, ПМР). А география мест работы наших выпускников 
еще уточняется. 

С 2001 года на специальности прикладная математика была введена магистратура. 
С этого времени кафедра выпустила 63 магистра прикладной математики. 

В настоящее время на кафедре оптимального управления и экономической 
кибернетики работают профессор А. В. Плотников, доценты – О. Д. Кичмаренко (зав. 
кафедрой), А. Т. Яровой, Г. А. Ефимова, А. Б. Васильев, И. В. Скрипник, А. В. Арсирий, 
старшие преподаватели – А. К. Осадчий, А. П. Огуленко, Е. В. Платонова, как всегда, 
ст. лаборант И. Ю. Кудрявцева и ст. лаборанты А. В. Мосейчук и Н. А. Прижимирская. 

Многие выпускники кафедры работают преподавателями в ВУЗах Одессы. 
Кафедра оптимального управления и экономической кибернетики продолжает 

сохранять традиции, обучать, воспитывать и готовить профессиональной работе наше 
молодое поколение. 

 
Зав. кафедрой ОУЭК, доцент О. Д. Кичмаренко 

// Одеський університет. – 2013-2014. – листопад – листопад (№ 10/11). – С. 18-19. 
 

Федір Петрунь: історик та географ 
 
У цьому році виповнилось 120 років з дня народження відомого українського 

вченого, історика, географа, краєзнавця та бібліографа Федора Євстафійовича 
(Остаповича) Петруня (1894-1963). 

Більша частина життя Ф. Є. Петруня була віддана роботі в навчальних закладах 
м. Одеси. Перелік місць роботи дослідника включає одеську жіночу гімназію, бібліотеку 
Новоросійського університету, Центральну наукову бібліотеку Вищої школи Одеси, та 
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інші. На географічному факультеті Одеського державного університету Ф. Є. Петрунь 
працював майже чверть століття (1941-1963). 

Свої оригінальні наукові праці вихованець історико-філологічного факультету 
Новоросійського університету Ф. Є. Петрунь присвячував здебільшого історичній 
географії та картографії українських земель, зокрема Одеській області та Одеси. 
Багаторічна дослідницька робота в різноманітних архівних, музейних та бібліотечних 
установах Радянського Союзу дозволила Ф. Є. Петруню стати автором цілої низки 
різноманітних робіт стосовно походження географічних назв поселень та річок на 
території України. Серед найвідоміших праць Ф. Є. Петруня такі дослідження, як «К 
вопросу об источниках «Большого Чертежа» (1924), «Степове Побужжя в господарськім 
та військовим укладі Українського пограниччя: замітки до Бронєвського та Боплана» 
(1926), «Качибей на старинних картах» (1928), «Старовинні шляхи Одещини: історично-
топографічна довідка» (1929), «Східня межа Великого князівства Литовського в 30-х 
роках XV сторіччя» (1928) тощо. 

Після захисту дисертації на звання кандидата географічних наук «Пути и подступы 
к Днестру: очерки по истории русской географии 2-ой пол. ХIX ст.» (1944) Ф. Є. Петрунь 
працював над питаннями фізичної географії. з 1948 р. очолював однойменну кафедру в 
Одеському державному університеті, був виконуючим обов’язки декана географічного 
факультету. Під керівництвом Федора Євстафійовича колективом географів Одеського 
державного університету протягом 50-60-х рр. було виконано фізико-географічне 
районування територій Одеської, Вінницької, Кіровоградської та Миколаївської областей. 

Впродовж усього свого життя Ф. Є. Петрунь збирав книги, присвячені історії, 
географії, геології, біології, медицині, військовій справі, економіці, психології, етнографії, 
філології і т. п. Незважаючи на важкі, а згодом трагічні, перипетії свого життя (арешт та 
перебування у в’язниці в 1931-1932 pp., евакуація в Майкоп та Байрам-Алі в 1941-1944 
pp., неможливість захисту докторської дисертації), Ф. Є. Петрунь активно поповнював 
свою бібліотеку книгами. Не зупинив Федора Євстафійовича і той факт, що частину його 
бібліотеки, наукового архіву та картографічного зібрання в роки окупації вивезли з Одеси 
представники румунської адміністрації. З новими силами дослідник намагався знайти 
зниклу частину свого зібрання та продовжував поповнювати свою бібліотеку. 

Протягом 1952-1962 pp. Ф. Є. Петрунь передавав книги та карти зі свого 
особистого зібрання до бібліотеки Одеського державного університету, частина з них 
зараз зберігається в якості іменного книжкового фонду Ф. Є. Петруня, в якому 
представлені видання XVIII – середини XX ст. І сьогодні наукова спадщина Федора 
Євстафійовича привертає увагу дослідників і студентів. 

З нагоди 120-річчя з дня народження Федора Євстафійовича Петруня Наукова 
бібліотека Одеського національного університету імені І. І. Мечникова представляє 
віртуальну виставку, присвячену пам'яті цього відомого вченого, справжнього 
подвижника гуманітарного знання. 

З експонатами виставки можна ознайомиться в розділі «Віртуальні виставки» на 
офіційному сайті Наукової бібліотеки за адресою: 

http://lib.onu.edu.ua/ua/Virtgalery/ 
 

Головний бібліограф НБ ОНУ М. В. Алєксєєнко 
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зав. сектором НБ ОНУ Є. В. Бережок 
 

Памяти Николая Николаевича Фащевского 
 
30 августа 2014 года на 76-м году жизни перестало биться сердце истинного 

труженика и прекрасного астрономического оптика Николая Николаевича Фащевского – 
Ученого оптика НИИ «Астрономическая обсерватория» Одесского национального 
университета им. И. И. Мечникова. С Одесским университетом и его обсерваторией 
связана вся его сознательная жизнь, целых 58 лет. Всего Н. Н. Фащевским была создана 
(рассчитана и отшлифована) оптика для более 40 телескопов, созданных в 
Астрономической обсерватории Одесского университета. 

Николай Николаевич родился в Одессе 12 января 1939 года. После окончания 
школы в 1956 году стал работать в Ботаническом саду университета, а в 1957 году 
поступил в университет на физико-математический факультет, избрав специальностью 
астрономическую оптику. Еще в школьные годы он увлекся этой тематикой, конструирую 
и создавая из очковых стекол и разных линз простейшие приборы – зрительные трубки, 
огорчаясь при плохих результатах и радуясь удаче при получении хорошего изображения. 
Так, еще в школе, его заинтересовала теория и практика создания хороших оптических 
приборов 

Уже с первого курса Н. Н. Фащевский получил помощь со стороны директора 
Астрономической обсерватории профессора В. П. Цесевича, давно мечтавшего создать в 
обсерватории полноценную Оптическую мастерскую,способную конструировать и 
строить современные телескопы. В. П. Цесевич постоянно направлял студента 
Н. Н. Фащевского на практики в Оптические мастерские Пулковской обсерватории, где он 
консультировался у всемирно известного оптика Д. Д. Максутова, выходца из Одессы, а 
непосредственно работал под руководством В. Г. Шрайбера. Но несмотря на уже 
сложившуюся специализацию, Н. Н. Фащевский прослушал и успешно сдал все 
необходимые для получения специальности астронома учебные курсы и практики. 

После окончания университета в 1962 году Н. Н. Фащевский был сразу же зачислен 
на должность Ученого оптика Астрономической обсерватории университета, чему 
способствовала его уже состоявшаяся высокая квалификация. Местом его работы стала 
загородная Астрономическая станция в селе Маяки, где он создал фактически с нуля 
Оптическую мастерскую. В ней Н. Н. Фащевский проработал до своей смерти, 
еженедельно на четыре-пять дней выезжая из города Одессы, где жила его семья. И так 
постоянно за все прошедшие 52 года работы. 

Николай Николаевич не остановился в росте как астрономический оптик. Он 
постоянно был на острие проблем своей специальности, конструируя и создавая оптику 
для телескопов, лазерных дальномеров, приборов оборонного характера и оптических 
приспособлений для ученых разного профиля. Он был первым, кто поддержал профессора 
П. П. Аргунова, предложившего катоптрическую систему (система Аргунова), и создал 
ряд телескопов с этой системой. Николай Николаевич сам неоднократно создавал разные 
виды оптических систем, из которых наиболее удачной стала его знаменитая 
трехзеркальная система, дающая превосходное изображения по большому полю зрения, 
ставшая темой его кандидатской диссертации. С помощью этого телескопа им и 
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А. В. Клабуковой были изучены фотометрические наблюдения некоторых переменных 
объектов в звездных скоплениях. Эта же система была запланирована и реализована на 1-
метровом телескопе обсерватории, впоследствии переделанном под другие задачи. 

Всего Н. Н. Фащевским была создана (рассчитана и отшлифована) оптика для 
более 40 телескопов, созданных в Астрономической обсерватории Одесского 
университета, среди которых один телескоп с диаметром зеркала в 1 метр, три 80-см. 
телескопа и множество более мелких. Надо отметить, что оптика ряда телескопов 
перешлифовывалась под новые задачи, а о многочисленных доводках и переделках более 
мелких телескопов можно и не упоминать – их было множество. Таким образом видно, 
что Н. Н. Фащевский выполнял огромные по умственным и физическим затратам объемы 
работ, никогда не отказываясь от порученного и всегда выполняя их на самом высоком 
профессиональном уровне, а многие задачи по совершенствованию оптики уже 
работающих телескопов ставил себе сам. 

Николай Николаевич более тридцати лет читал студентам астрономического 
отделения университета раздел «Оптика и телескопы» в рамках университетского общего 
курса астрофизики. Он был научным руководителем ряда дипломных работ студентов, 
подготовив группу астрономических оптиков. Сбои лекции, читаемые студентам, он 
оформил в виде учебного пособия «Оптические телескопы и астрономическая оптика», 
изданном в 2011 году. 

Нам, одесситам, да и другим, кто знал Николая Николаевича Фащевского, будет 
сильно не хватать этого доброжелательного, отзывчивого и неконфликтного человека, 
всегда готового бескорыстно придти на помощь, выполнить нужную работу, либо дать 
ценный совет. 

 
В. Г. Каретников 

// Одеський університет. – 2013-2014. – листопад – листопад (№ 10/11). – С. 21. 
 

Гамовская конференция: юбилейная 
 
20 лет назад, в августе 1994 года в Одессе прошла 1-я Гамовская международная 

астрономическая конференция. 
Она была посвящена 90-летию со дня рождения выдающегося физика и 

астрофизика XX века Георгия Антоновича Гамова. 
По образному выражению известного астрофизика и популяризатора науки, член-

корр. АН СССР И. С. Шкловского: «За этим могучим мастером значатся по самому 
крупному счету не какие-то изящные финты или передачи поперек поля, а три чистых 
гола. Это альфа распад, горячая Вселенная с реликтовым излучением и генетический 
код». Эта фраза была опубликована в первой отечественной книге В. Я. Френкеля и 
А. Д. Чернина «От альфа распада до Большого Взрыва», посвященной Г. А. Гамову после 
многих послевоенных лет его забвения. Причиной забвения стало невозвращение Гамова 
из поездки на Сольвеевскую конференцию в Брюсселе по физике атомного ядра в 1933 
году. 

Сегодня не нужно пояснять, что наступившие годы репрессий не сулили ничего 
хорошего, что и определило такое решение. 
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Идея проведения Международной Гамовской астрономической конференции 
оказалась чрезвычайно плодотворной. Она была поддержана автором книги о Гамове 
профессором А. Д. Черниным, в последующем – членом научного оргкомитета всех 
Гамовских конференций и школ. Международная общественная организация 
«Астрономическое общество», в числе инициаторов ее проведения, получила грант 
Российского Фонда фундаментальных исследований на финансовую поддержку участия в 
ней российских коллег. Особо следует отметить поддержку Фондом издания русского 
перевода блестящей автобиографической книги Гамова «Моя Мировая Линия». Во время 
поездки автора этой статьи в Москву для решения организационных вопросов 
обнаружилось, что в издательстве «Наука» залежалась книга Гамова – из-за отсутствия 
финансирования. Книга вышла в свет 24 декабря 1993 года в канун проведения 
конференции, была подготовлена к печати в одесском издательстве «Астропринт» и 
напечатана в издательстве «Черноморье». 

1-ая Гамовская международная конференция прошла в Черноморке в августе 1994 
года и собрала свыше 150 участников со всего бывшего Советского Союза. По сути, это 
была первая крупная астрономическая конференция после распада СССР. В ней приняли 
участие ведущие отечественные ученые-астрономы, под руководством академиков 
А. А. Боярчука и Я. С. Яцкива в рамках конференции заседал комитет по Интеркосмосу. В 
этом же году на стене главного здания Одесского университета появилась мемориальная 
доска об учебе Гамова в университете. По ходатайству участников конференции 
решением руководства города в 1996 году его именем был назван один из скверов (ранее 
сквер Моисеенко). 

Сначала было решено проводить Гамовские конференции каждые пять лет. 
Такие конференции, приуроченные к юбилейным датам, прошли в Одессе в 1999 

году (95-летие), в 2004 году (100 летие) и 2009 году (105-летие). Научный оргкомитет 
возглавил профессор Г. С. Бисноватый-Коган (ИКИ РАН), его заместителями стали 
профессор Д. И. Жук (кафедра теоретической физики и астрономическая обсерватория 
ОНУ) и доцент М. И. Рябов (кафедра астрономии и Одесская обсерватория 
Радиоастрономического института.). 

Все эти конференции проходили на английском языке, число участников из России, 
Украины, стран Европы и США превышало 150 человек. Особым был год 100-летия 
Гамова. При поддержке бывшего в то время ректором университета профессора 
В. А. Смынтыны весь 2004 год стал «Годом Гамова» в университете, была выпущена 
мемориальная медаль и учреждена специальная Гамовская стипендия для студентов 
физического факультета. 

После конференции, посвященной 95-летию Гамова, стал очевиден огромный 
интерес и к имени Гамова, и к широкой тематике конференций. Было принято решение 
проводить, начиная с 2000 года, сначала ежегодные летние Гамовские школы, а затем, из-
за большого числа участников, и Гамовские конференции-школы. В канун 2014 года таких 
школ-конференций было проведено тринадцать! 

При проведении этих конференций-школ всегда была необходимая поддержка 
руководства университета и профкома. Ректор университета профессор И. Н. Коваль 
неоднократно открывал их работу и приветствовал участников. 
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В последние два года в программе конференции-школы стала работать и 
присоединенная секция Ассоциации планетариев Украины (Президент ассоциации – 
профессор В. А. Захожай). 

Гамовский стиль научных исследований заключался в том, что в науке должен 
быть элемент игры, импровизации, самых невероятных аналогии – только при таком 
подходе возможно решение основополагающих научных проблем. 

Популяризации науки Г. А. Гамов уделял большое внимание, написав целую серию 
книг о приключениях мистера Томпсона, проиллюстрировал ее собственными рисунками 
и стихами. Книги были чрезвычайно популярны и привели в науку множество 
исследователей. По словам лауреата Нобелевской премии Джона Мазера, получившего 
премию за исследование предсказанного Гамовым реликтового излучения, в науку его 
привели именно книги Гамова. 

В 2014 году, в год 110-летия Гамова в университете должны были пройти V 
Международная Гамовская конференция и XIV Гамовская школа. К концу 2013 года был 
определен широкий международный круг участников. Однако политические события в 
Украине изменили эти планы. Многие участники из Европы, США, России и других 
зарубежных стран в условиях политической нестабильности не смогли приехать. 
Пришлось дважды менять список пленарных докладов. 

Вместе с тем, вопреки всем обстоятельствам, работа Гамовской конференции-
школы оказалась успешной. Она традиционно проводилась на базе ОНУ «Черноморка». В 
конференции приняли участие около 80 ученых из Украины, России, Франции, 
Белоруссии, Казахстана и Молдовы. Широко была представлена Украина – практически 
всеми «астрономическими» и «планетарными» городами: Киевом, Харьковом, 
Николаевом, Львовом, Винницей, Херсоном, Донецком, Черкассами. Программа работы 
оказалась предельно насыщенной. В канун открытия, 17 августа, состоялась традиционная 
вечер-встреча на, которой выступил профессор С. А. Силич, работающий в Мексике. Он 
особенно подчеркнул, что руководство этой страны уделяет особое внимание поддержке 
науки и образования, не сокращая, а создавая дополнительные ставки для привлечения 
молодежи и выделяя немалые средства на приобретение дорогостоящего оборудования. 
Такая политика считается национальным приоритетом. Интересным стало выступление 
главного редактора научно-популярного журнала «Вселенная, пространство, время» 
Сергея Гордиенко. 

Пленарная научная программа открылась докладом К. Ройона (Франция – Церн), 
посвященного научной сенсации текущего года – открытию бозона Хиггса на Большом 
кольцевом ускорителе – БАК в ЦЕРНЕ. В последующем прошли пленарные 
космологические доклады проф. А. И. Жука «Дискретная космология: механический 
подход к описанию поздней Вселенной». Проф. В. И. Жданов представил коллективную 
работу, выдвигаемую на соискание государственной премии: «Структура и эволюция 
Вселенной на галактических и космологических масштабах». День открытия завершился 
концертом гитарной музыки «И музыка длится», посвященный памяти замечательного 
мастера гитарной музыки Анатолия Шевченко. Концерт был подготовлен Натальей 
Шевченко, исполнитель Дмитрий Печкин, ученик мастера. Ю. В. Штанов представил 
интересную информацию в докладе «Разогрев Вселенной после инфляции». Программа 
пленарных астрофизических докладов была представлена разнообразием различных тем. 
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В. А. Захожай из Харькова рассказал о минимальной массе и спектре масс первых звезд, 
С. М. Андриевский и Т. В. Мишенина из Одессы представили результаты оригинальных 
исследований о химической эволюции Галактики и ее нынешнем химическом составе. 
С. А. Силич из Мексики представил результаты по исследованию влияния молодых 
звездных скоплений на межзвездную среду. Д. Е. Мкртчян, работающий ныне в Таиланде, 
рассказал об исследованиях экзопланет вокруг К-гигантов. И. Л. Андронов (Одесса) 
рассказал о результатах мониторинга и математического моделирования переменных 
звезд. Доклады по исследованию активности Солнца представили В. Г. Лозицкий 
«Магнитные поля в активных областях на Солнце и М. И. Рябов (Одесса) «Солнечные 
циклы – обновление основных параметров». 

Н. С. Сидоренков (Москва) в своем пленарном докладе рассмотрел интересную 
проблему «О разделении солнечных и лунных циклов». Пленарный доклад 
А. А. Станиславского (Харьков) был посвящен роли низкочастотной широкополосной 
радиоастрономии в исследованиях Солнца и его короны, основанный на результатах 
исследований на крупнейшем в мире декаметровом радиотелескопе УТР-2. 

Особый интерес вызвал доклад профессора Киевского университета, член-корр. 
НАНУ К. И. Чурюмова посвященного результатам космической миссии «Розетта» по 
исследованию кометы Чурюмова-Герасименко. Комета была открыта в 70-х годах 
прошлого века и совершенно невероятным образом она стала целью уникальной 
Европейской программы исследований по исследованию ядра кометы с посадкой на него 
спускаемого аппарата. Также, по интересному стечению обстоятельств, космический 
аппарат «Розетта» был запущен в год 100-летия Гамова в 2004 году. Тогда К. И. Чурюмов 
демонстрировал участникам конференции запуск космического аппарата с космодрома 
«Куру». После столь длительного путешествия космический аппарат в августе этого года 
сблизился с ядром кометы, которая неожиданным образом оказалась состоящей из двух 
больших фрагментов. 

Панорама поверхности ядра кометы выглядит совершенно потрясающе и в течении 
2014-2015 годов нас ожидают незабываемые впечатления о проявлении активности 
кометы по мере ее сближения с Солнцем! Участники конференции пожелали успешной 
работе миссии «Розетта». 

V Гамовская конференция и XV Гамовская школа состоятся в августе 2015 года. 
 

М. И. Рябов 
Доцент кафедры 

астрономии 
// Одеський університет. – 2013-2014. – листопад – листопад (№ 10/11). – С. 22-23. 

 
СЕМСТ-6 

 
На базі нашого університету відбулася 6-а міжнародна науково-технічна 

конференція «Сенсорна електроніка і мікросистемні технології» СЕМСТ-6. 
Конференція була присвячена 150 річниці Одеського національного університету 

імені І. І. Мечникова та 100-річчю науки про напівпровідники. 
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У конференції взяли участь понад 200 представників академічних установ, вищих 
навчальних закладів та науково-промислових організацій з усіх регіонів України (27 міст), 
наукових установ (27 НДІ) та університетів з 15 країн: Білорусі, Болгарії, Великої 
Британії, Італії, Мексики, Молдови, Німеччини, Польщі, Росії, Словаччини, Угорщини, 
України, Франції, Чехії. Представлені за 13 науковими напрямами конференції доповіді 
охопили практично всі аспекти сенсорики – від фізичних, хімічних і біохімічних явищ до 
дослідження процесів деградації, питань метрології сенсорів та їх використання в 
інтелектуальних інформаційних системах. Було заслухано і обговорено понад 100 
доповідей, з них 14 пленарних. В конференції взяли участь і виступили з доповідями 2 
члена-кореспондента НАН України, понад 70 докторів наук і професорів, в числі 
учасників були директори НДІ. 

Таким чином, в Україні успішно продовжує розвиватись як важливий самостійний 
інтер-дисциплінарний науково-технічний напрям – сенсорна електроніка, який інтегрує у 
собі найновіші досягнення матеріалознавства, напівпровідникової, інтегральної і 
функціональної електроніки, нанофізики і наноелектроніки, інформаційних систем та 
мікросистемних технологій. Серед них виділяються особливо такі важливі для сучасних 
умов напрями як: 1) газова сенсорика (контроль в газопаливній індустрії та екологічний 
моніторинг); 2) НВЧ (ТГц зв’язок); 3) сонячна напівпровідникова енергетика; 
4) біосенсорика, 5) сенсори фізичних величин. 

Значна частина розроблених сенсорів, інтегрована в інтелектуальні системи, 
частина впроваджена у виробництво. 

В той же час потрібно звернути увагу на необхідність підсилення діяльності по 
розробці мікроелектронного забезпечення, зчитування сигналів з сенсорів, особливо для 
багатоканальних систем. Забезпечення їх впровадження у виробництво доцільно 
проводити через спільні роботи з підприємствами. 

Позитивною також була активна участь молодих учених. 
Конференція прийняла ухвалу, в якій, зокрема, йдеться про наступне: 
– З метою розширення співпраці з польськими науковими колективами в 

галузі сенсорної електроніки і мікросистемних технологій, створити разом з Жешівським 
Університетом (Республіка Польська) програму спільних наукових досліджень, з 
фінансовим забезпеченням через відповідні фонди. 

– Наступну 7-му конференцію «Сенсорна електроніка і мікросистемні 
технології» запропонувати провести у 2016 р. у м. Одесі на базі Одеського національного 
університету імені І. І. Мечникова за активної участі Наукової Ради ФНД НАН України, 
МОН України, Українського Фізичного Товариства та інших громадських наукових 
організацій. 

– Учасникам конференції надіслав вітання професор М. В. Стріха, заступник 
міністра освіти і науки України. 

 
Я. І. Лепіх 

// Одеський університет. – 2013-2014. – листопад – листопад (№ 10/11). – С. 26. 
 

Соціальні, психологічні та політичні проблеми транскордонної безпеки 
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Актуальність тематики при підготовці та проведенні Першої міжнародної науково-
практичної конференції «Соціальні, психологічні та політичні проблеми транскордонної 
безпеки» що відбулася у 2013 році, поєднала три кафедри Одеського національного 
університету імені І. І. Мечникова: соціальної і прикладної психології, міжнародних 
відносин та кафедри соціологи. 

Проявом цього поєднання став сумісний доклад на пленарному засіданні 
«Контекстність вищої освіти як фактор гуманітарної та міжнародної безпеки: до 
постановки проблеми», в підготовці якого прийняли участь І. М. Коваль, ректор ОНУ, 
доктор політичних наук, професор, завідувач кафедри міжнародних відносин, 
В. І. Подшивалкіна, доктор соціологічних наук, професор, завідувач кафедри соціальної і 
прикладної психології, та Т. Є. Мосійчук, кандидат соціологічних наук, доцент кафедри 
соціології. 

В цілому в триденному обговоренні нагальної теми прийняло участь 60 
доповідачів, з України, Молдови, Польщі, Придністровської республіки. 

На чотирьох секційних засіданнях (Духовний та соціально-психологічний 
потенціал гуманітарного розвитку сучасних соціальних спільнот. Соціально-психологічні 
ресурси подолання ментальних та матеріальних викликів сучасного суспільства. 
Етносоціальний та етнокультурний простір прикордону: проблеми теорії та практики. 
Соціальні, психологічні та політичні проблеми освіти в контексті прикордонної інтеграції) 
були прослухані та обговорені доповіді з різноманітних проблем, що виникають у 
сучасному полікультурному регіоні та можуть нести загрозу культурно-історичному та 
соціально-психологічному потенціалу суспільства. 

Дискусії, що пройшли на конференції, підтверджують необхідність міжнародної 
співпраці науковців з метою подальшого розвитку досліджень цієї проблематики задля 
забезпечення умов соціо-гуманітарної безпеки в прикордонному регіоні. 

 
Л. І. Шрагіна 

кандидат психологічних наук, 
доцент кафедри соціальної і 
прикладної психології ІМЕМ 

// Одеський університет. – 2014. – листопад (№ 10/11). – С. 26. 
 

XII научная студенческая англоязычная конференция биологического факультета 
«English in touch with life» 

 
28 апреля состоялась ежегодная научная студенческая англоязычная конференция 

Биологического факультета «English in touch with life». 
Научные студенческие англоязычные конференции – это не только место, где 

можно послушать интересные доклады в уютной обстановке, прежде всего – это 
комфортная стартовая площадка для совершения первых шагов в раскрытии своих 
способностей. Это возможность испытать свои силы, укрепить знания и набраться опыта в 
презентации себя и своих докладов. 

Конференция была организована, преподавателем кафедры иностранных языков 
естественных факультетов, доцентом Котляровой Луизой Бориславовной. Поддерживали 
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и активно принимали участие: профком студентов и аспирантов ОНУ 
им. И. И. Мечникова, деканат биологического факультета, кафедра микробиологии, 
вирусологии, биотехнологии и студенты 1 группы 1 курса, 

9 устных и 14 стендовых докладов оценивало компетентное жюри: Радионов Д. Б., 
Задерей Н. С., Лиманская Н. В., Зинченко Н. В. 

Участники соревновались в разных номинациях: «Best in profession», «Best in 
language», «Лучшая презентация», «Лучшее оформление стендового доклада», 
«Креативный доклад», «Лучший слушатель», и др. Призы и подарки, подготовленные 
деканатом биофака и профкомом студентов и аспирантов, стали приятным завершением 
конференции. 

 
Елизавета Скворцова 

// Одеський університет. – 2013-2014. – листопад – листопад (№ 10/11). – С. 27. 

 
Вітаємо 

 
Студентка Університету – призер Стипендіального конкурсу Ліги студентів АПУ з 

міжнародного комерційного арбітражу! 
4 квітня 2014 в приміщення юридичної фірми «Астерс» відбулось нагородження 

переможців і Всеукраїнського конкурсу письмових робіт з міжнародного комерційного 
арбітражу, який спільно організовується Лігою студентів ВГО «Асоціація правників 
України» та ГО «Українська Арбітражна Асоціація». 

За рішенням стипендіальної комісії (Тетяна Сліпачук, Ярослав Петров, Олена 
Перепелинська та Маркіян Мальський) студентка Університету Анастасія Нгуєн посіла III 
місце та отримала право безоплатно стати кандидатом в члени Української Арбітражної 
Асоціації та корисну літературу. 

Призерів привітали Президент УАА, партнер, керівник практики міжнародного 
арбітражу та міжнародної торгівлі юридичної фірми Sayenko Kharenko Тетяна Сліпачук та 
інші представники асоціації. 

Дар'я Сєдих 
// Одеський університет. – 2013-2014. – листопад – листопад (№ 10/11). – С. 32. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



673 

 

 

 

Алфавітний покажчик газет 

 

 

Центральні газети 
 

Голос України 
Зеркало недели 

Комсомольская правда в Украине 
Освіта 

Освіта України 
Урядовий кур’єр 

 
 

Регіональні газети 
 

Вечерняя Одесса 
Думська площа 

Комсомольская правда (в Украине) 
Одесские известия 
Одесский вестник 

Чорноморські новини 
Юг 

 
 

Газета ОНУ імені І.І. Мечникова 
 

Одеський університет 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



674 

 

 

 

Іменний покажчик 
 
Абалакин В. К. – 600 
Абрамович А. Ю. – 592  
Абрамович В. (Владислав) – 605 
Абрамович В. (Вячеслав) –274  
Аверинцев С. С. – 662 
Авксентьева Г. – 149 
Агаєв В. М. – 212  
Агафангел митрополит Одесский и Измаильский – 8, 141, 142 
Адачі М. (Адачи М.) – 272 
Азаров М. Я. (Азаров Н.)  – 338, 361 
Айдинян С. – 368 
Айтматов Ч. – 579 
Аксаков І. – 532 
Аксанюк М. – 375 
Аксентьев З. Н. – 598, 
Александр II – 144, 250 
Александров Б. – 16, 17  
Александров Б. Г. – 175 
Александров Е. –342 
Александров О. В.–  296, 380, 431, 616, 631 
Александрова Е. – 121 
Александрова Л. – 113 
Алексеев М. – 480  
Алешин А. Н. – 614, 660 
Алєксєєнко М. В. – 674  
Алтоиз Б. А. (Алтоїз Б. А.) – 407, 625  
Альбицкий В. А. – 598   
Аманмурадов Н. – 615 
Амбарцумян В. – 455 
Амеліна С. – 507 
Амельченко Ю. – 290  
Ананченко Т. – 149, 399, 515, 519, 520 
Анатольєва Т. – 253  
Андреа І. – 106, 433 
Андреев С. - 274 
Андриевский А.М. – 612  
Андриевский С. М. (Андриевский С) – 19, 20,160, 237, 247, 601, 612, 678 
Андриенко В. А. – 671, 550 
Андрийченко Б. – 499 
Андрич Е. – 389, 508 
Андрич И. – 415  
Андрієвський В. – 259, 270 
Андрієвський С. – 259, 260  
Андрієнко О. В. – 505, 506  
Андронати С. А. – 481, 592, 593 
Андронов И. Л. (Андронов І. Л.) – 151, 160, 351, 390, 407, 473, 509, 625, 679 



675 

 

 

Андронова А. – 388, 389 
Андросенко А. – 508  
Андрусова Н. И. – 627 
Андрущенко В. – 17  
Анненкова І. П.  – 609  
Антонова Е. – 168, 403, 420 
Антонович В. – 421, 516 
Антонюк О. – 261  
Ануфриева Н. М. – 647  
Анчарова М. В. – 592  
Аракелян М. – 202  
Аргатюк С. С. – 478  
Аргунов П. П. – 20, 675  
Аркас H. A. – 249  
Арлінська А. М. – 592  
Армстронг Н. – 204  
Аров Д. З. – 501  
Арсирий А. В.  – 673  
Артеменко А. – 252  
Арутюнян Г.  – 339, 341 
Асаи К.  – 418  
Асалыоглу А.  – 578  
Аскеров Р. – 309  
Аскольская А. – 131  
Асмарян А. – 272  
Астаф'єв О. – 435  
Атанасова Н. – 290  
Афанасьев Г. – 248  
Афанасьева Е. – 295  
Ашара М. – 403  
Бабель И. (Бабель І.) – 464  
Бабчинська М. В. – 592  
Баев А. – 141  
Бажан М. – 436    
Базилевский В. – 499  
Базоев М. – 474  
Байкин А. – 286  
Баканов А. – 407  
Баканов О. – 625  
Баклан В. – 280  
Баклан В. Ю.  – 277, 280  
Балан Т. – 552  
Баллион Е. Е. – 433  
Балліон Е. – 106  
Бандера С. – 290, 269 
Бандуренко Є. – 463, 468, 524 
Барабаш Ю. – 435  
Барвінська П. І. – 572  
Бардах Я. – 479  
Бардина Н. – 171  



676 

 

 

Бардіна Н. 
Баринова І. Є. – 593  
Бароті Т. – 334  
Барталь И. (Барталь І. ) –  444, 655   
Бархатов А. -  288  
Баскаков Ю. – 161  
Баталин А. – 92  
Бауман Б. – 147 
Бауманн Б. – 6, 555, 563 
Бахтин М. М. – 153 
Бахчиванжи А. П. – 639  
Бацевич С. – 502, 507 
Бачинська О. – 323  
Бачинська О. А. (Бачинская Е.) – 78, 122, 117, 305, 328, 375, 390, 424, 545 
Бачинський А. Д. – 420, 421, 422, 423, 424 
Бегань М. – 406  
Белоус Л. – 406  
Белоусова Л. – 360  
Белощенко Е. – 639  
Белый А. – 508  
Белявский И. – 362  
Бенумерова Т. В. – 552  
Бенционовна Ц. – 200  
Бенько А. І. – 592  
Беньковська О. – 464, 470 
Берггольц О. – 474  
Бергмана И. – 369  
Бережок Є. В. – 674  
Березин С. – 360  
Березінськй В. – 649  
Березінський В. – 649  
Березов Д. – 367  
Беркевич Л. Ф. – 597  
Бернардацці О. (Бернардацци А. И.) – 246, 260, 574 
Бехтер В. – 380  
Бєдний Д. – 318  
Бєлінський В. – 134, 434   
Бибихин В. В. – 662  
Билык Л. С. – 163  
Бинлинь Чжан – 503  
Бисноватый-Коган Г. С. – 539, 677  
Бицилли П. М. – 367  
Бідова М. Е. – 609  
Білик Г. – 464, 469 
Білик Н. – 448  
Білкун М. – 332  
Білокопитов М. – 333  
Білоус О. – 375  
Біньлін Ч. – 475  
Блажко А. З. – 385  



677 

 

 

Блайда И. – 474  
Блок О. – 316, 317  
Блох Б. – 501  
Бобиль Д. – 233  
Бобров О. – 351, 508 
Богатський О. В. (Богатский А.)  – 145, 281, 591, 592, 593, 632 
Богаченко Ю. – 389  
Богданов Е. – 357  
Богданова И. Н. – 578  
Богдановский А. М. – 348, 349 
Богіна С. П. – 592  
Богомолець О. – 105, 281  
Боева С. – 383  
Бойко В. – 639 
Большанин А. Ю. – 659, 660 
Болюбаш Я. – 34  
Бондар О. І. – 208, 609 
Бондар Р. Д. – 572  
Бондарева Н. К.  – 592  
Бондаренко В. – 345  
Бондаренко Н. – 183  
Бор Н. – 231, 539 
Борейко А. – 512  
Борецький В. – 380  
Борисов М. – 298  
Борисовская Т. Н. – 647  
Борлак І. – 487  
Бородін В. – 435  
Борозенко М. О. – 583  
Боронь О. – 435  
Бортняк А. – 648, 649, 650 
Ботушанська О. – 486  
Бочаров М. Г. – 457  
Бочкарев Н. Г. – 539  
Бояк А. – 214   
Бояльская Е. – 509  
Боярчук А. А. – 677  
Брайченко С. – 651  
Брегович Г. – 414  
Бредньов В. П. – 506  
Бреус В. – 160  
Бржестовская Н. – 240  
Бритавский Н. – 160  
Броварська Н. – 230  
Бровченко Т. А. – 195  
Бродавка Р. – 336  
Бродавко Р. – 202, 203  
Бронз И. – 409  
Брыльская Б. – 367  
Буганова В. – 522  



678 

 

 

Бугров В. – 31  
Бузила А. – 19, 235 
Бузиян Н. С. – 513  
Бук А. – 465, 471 
Букша І. Ф. 
Булатников Б. А.  – 552  
Булатович С. А. – 572  
Булгаков М. – 316, 317, 318  
Буниатян Г. – 356  
Бунин И. А. – 607  
Бунін І. – 470, 464 
Бур’ян Л. – 486  
Бурдзей Б. – 462, 466  
Бурименко Ю. И. – 552  
Буркхольдер У. – 548  
Бурти М. –  464   
Бутич І. – 423, 424  
Буханенко Д. А. – 499  
Бучинский П. М. – 433  
Бучинський П. – 106  
Бычкова П. – 639  
В’яземський О. – 533  
В’язовський Г. А. – 386 , 435, 436, 448, 458, 461, 462, 509, 510, 537 
Вавілова О. І. – 569, 636 
Ваксман Ю.Ф. – 388, 407, 408, 473,625, 664  
Вакуленко А. –  131, 410, 417 
Валентинова И. – 340  
Валецкий В. – 365  
Вальц В. – 389  
Ван Анмин – 636  
Ванат О. – 234  
Ваніна Н. В. – 506  
Варавва Л. – 136  
Варбанец П. Д.  
Варбанец Т. – 643  
Вартанян Г. – 82  
Васильев А. Б. – 280, 552, 673 
Васильев А. С. – 598  
Васильєв О. (Васильев А.) – 266, 268, 345   
Васильченко С. – 510  
Вассерман А. – 309  
Вассерман Д. – 158  
Величко О. – 25  
Вельможко В. – 456, 545 
Верба В. – 668, 669 
Вербицкая Л. А. – 589, 590 
Вербицкая Т. Д. – 137, 196 
Вернадский В. – 90, 93, 455 
Вернадський В. – 16, 86 
Вєтрова М. – 625  



679 

 

 

Виговський І. – 305, 533 
Виер К. – 339, 415, 522 
Винниченко В. – 134, 257, 499 
Виноградова К. А. – 628  
Вирнина Н. – 150, 160, 350 
Висковатова Т. – 252, 353  
Висоцька Л. Є. – 592  
Висоцький В. – 464, 470 
Виспянський С. – 495  
Вит Н. П. – 647  
Витвицкая В. – 406  
Витковский И. И. – 598  
Витте граф – 249  
Витюк А. Н. – 552  
Вихристенко В. – 527  
Вишиваний В. – 261  
Вишневский В. – 409 
Вишня О. – 123, 332, 436 
Вишняк В. – 520  
Вікнянський П. – 24, 25 
Вікулін І. – 178  
Вінцковський Т. С. – 115, 116, 121, 122, 255, 256, 257, 258, 266, 267, 276, 298, 397, 398, 573  
Вітовський Д. – 257  
Вітте С. – 105  
Влада Г. – 108  
Владимиров Е. – 556  
Владимирова В. – 213  
Владимирова Н. – 502  
Владимирский О. – 274, 321, 324, 357, 360, 394, 405, 531 
Владислав IV – 366, 367 
Вовк Ф. – 424  
Водзінський С. В. – 592  
Вознюк Ж. – 639  
Войнаровський А. – 79, 391  
Войно-Ясенецкая О. В. – 660 
Войно-Ясенецкий В. Ф. – 658, 660, 661 
Войтюк М. – 508  
Войцева О. – 464, 470 
Волина Л. – 235, 546  
Волконський – 105  
Волконський С. – 411  
Волович М. – 512  
Волович О. – 305  
Володимиров Г. – 562, 571, 572 
Володюкович К. – 463, 468  
Володюкович О. – 463, 468 
Волошенков Д. – 252, 383, 398 
Волошин В. Г. – 196, 647   
Волошиным М. – 130 
Волчанецкого И. В. – 309  



680 

 

 

Воробей П. – 511  
Воробйова К. В. – 583   
Воробйова Л. В. – 16, 17 
Воробьева Л. В. – 175  
Воронков В. – 5, 20, 38, 85 
Воронков В. В. – 560  
Воронцов, граф – 366  
Воронцов М. С. – 215  
Воскобойников В. М. – 124  
Вострова Л. М. – 592  
Вугельман П. – 234  
Вульфсон Н. Л. – 293  
Вышинский А. Я. – 293  
В'язовський Г. А. –  386, 435, 436, 448, 458, 461, 462, 497, 498, 499, 509, 510, 537 
Габор Д. – 376, 377 
Гаврилова Е. – 646  
Гадамер Х. – 458  
Гайдаенко И. – 474  
Гайдученко И. А. – 551  
Гаймзьот Ганс-Юрген (Гаймзет Ганс-Юрген) – 228, 229, 570 
Гайтнер А. – 228  
Галатін А. Ф. – 591  
Галкін Б. М. – 592, 593 
Галузинская А. – 233  
Гальченко С. – 435  
Гальченко С. А. – 316  
Галяс В. – 135  
Галяс М. – 135  
Гамалея Н. – 479  
Гамов Г. А. –  454, 455, 456, 479, 538, 539, 540, 543, 544,545, 598, 676, 677, 678, 679 
Гандапас Р. – 623  
Ганевич В. M. – 592  
Ганский А. П. – 598  
Гапчанский П. А. – 578  
Гаранін В. – 306  
Гарачук А. –  180, 530  
Гармаш Д. – 214  
Гарчева Л. – 122  
Гачик Т. – 514  
Гевелюк С. – 369  
Гегелашвили Г. Л. – 293  
Гегешидзе Ш. – 485  
Гейне Г. – 649  
Гельман Я. – 609, 610 
Гельмер Г. – 480  
Генова Є. – 320  
Георгиева С. И. – 514  
Георгиевский А. И. – 348, 349 
Гептнер – 309  
Герасименко А. – 340, 341 



681 

 

 

Герасименко І. Ф. – 591  
Герасимчук Д. – 496  
Герасимюк Н. – 639  
Геращенко А. – 406  
Герман И. – 651  
Гернєга С. О. – 592  
Герцик Г. – 391  
Герцики І. – 391  
Герцики О. – 391  
Гершович Ури – 329, 330 
Гетьман В. – 463, 468, 524, 525, 526 
Гефт Н. – 502, 504 
Гибш Исидор – 479 
Гилельс Э. – 500 
Гинзбург Ю. П. – 501 
Гитальчук Ж. – 404 
Гительман Ц. – 655 
Гінкул Н. – 448, 449 
Гладка І. О. – 494 
Глауберман М. – 610 
Глебов В. – 226, 622, 
Глєбов С. – 285, 286 
Глинки М. – 244 
Гловацкий В. І. – 609 
Глушко В. – 479 
Глушко В. П. – 598 
Глущак А. – 185, 388, 499, 649 
Гнатюк М. – 515, 517, 518 
Гоголь М. – 451, 464, 469 
Голембиевская С. – 639 
Голобуцький В. – 422, 424 
Головакова Д. – 505 
Головенко М. Я. – 591, 592 
Головко О. – 333 
Голуб А. М. – 558, 559 
Голубенко Л. М. (Голубенко Л. Н.) – 136, 137, 194, 477, 570, 601, 647, 623, 658 
Голубович В. – 300 
Голудець Г. – 523 
Гольдин С. – 328, 329, 604 
Гольдін С. – 329, 330, 443 
Гонтарева Л. І. – 591 
Гончар О. – 449, 452, 453, 462, 496 
Гончаренко А. – 472 
Гончаров Н. – 233 
Гончарова Е. Ю. – 661 
Гончарук А. – 662 
Гончарук Г. І. – 374, 375, 523 
Гончарук Т. Г. – 115, 276, 298, 301, 302, 323, 327, 531 
Горбань В. – 465, 470 
Гордиенко С. – 678 



682 

 

 

Гордиенко Ю. – 15 
Гордієнко К. – 391 
Гордієнко Ю. – 177 
Горелов Л. – 351 
Горелюк Е. – 274 
Горинь Б. – 435 
Горленко Д. – 391 
Городецька М. – 466 
Горох П. – 526 
Горська С. – 37 
Горшкова К. – 137 
Горынь М. – 639 
Гоусс К. – 466 
Гоцульський В. Я. (Гоцульский В. Я.) – 408, 473,625 
Грабовим Г. – 435 
Граур С. – 509 
Гребенник Г. П. – 287, 288 
Гренадьорова М. В. – 592 
Грень А. І. – 590 
Григорович В. – 10, 365, 439 
Григорьевич В. И. – 145, 281 
Григорян Г. – 185 
Григурко И. – 497 
Григурко І. – 386 
Гримич В. – 435 
Гриневецький С. Р. (Гриневецкий С. Р.) – 274, 290, 339, 340, 341, 472, 616 
Гриневич В. С. – 578 
Гринченко Ю. – 113 
Гринько Л. В. – 196 
Гриськов А. – 374, 479 
Грицак Я. – 266, 268, 269, 270 
Гриценко Е. – 233 
Грицютенко І. Є. – 649 
Гришилова К. – 605 
Гришко М. М. (Гришко Н. Н.) – 90, 94 
Гром'як Р. – 435 
Гроссман Л. – 502 
Грушева Ж. В. – 592 
Грушевський М. – 107, 134, 257, 267, 344, 421 
Грушевський О. – 107 
Губар О. І. – 435, 436 
Губарь О. – 201 
Губарьков А. – 359 
Губе Ромуальда – 365 
Губский А. – 323 
Гудзенко А. Р. – 568, 578, 621, 635 
Гудзенко Т. – 223 
Гудман С. – 417 
Гулака-Артемовский С. – 242 
Гурвиц Э. – 5, 136, 137, 198 



683 

 

 

Гуржій І. – 422 
Гурман Е. Г. – 592 
Гусаренко М. – 211 
Гусаренко О. – 211 
Гусейнов Г. – 435 
Гусюк І. – 528 
Гуцало Е. – 496 
Гуцало Є. – 452 
Гуцалюк С. – 80, 117, 122, 302, 545 
Ґайдеггер М. – 519 
Ґалаґан П. [Галаган] – 86 
Даварис Г. – 226, 569 
Даварис Й. – 216 
Давий К. – 233 
Давтян О. К. – 277, 278, 279, 280, 632 
Дамилье Даниэль – 611 
Даниленко М. – 651 
Даниліна Н. І. – 592 
Данилко К. Ю. – 448, 510 
Данилкович А. Г. 
Даргомыжский А. – 243, 244 
Даудзе А. – 667 
Дацюк В. – 265 
Дашкевич Я. Р. – 420 
Рибас де И.– 401, 410 
Дегтярев А. – 274, 605 
Декарт Р. – 587 
Декель-Хен Й. – 444, 655 
Делікатний А. – 22 
Дементьев А. – 474 
Дементьев Г. П. – 309 
Демидов И. – 520, 663 
Демин О. – 292 
Демирова В. – 339, 341 
Демченко О. – 573 
Денисенко В. – 8, 562 
Денисюк В. – 370 
Дениченко О. – 339, 341 
Дергач Д. – 210 
Дерев’янко Б. Ф. – 184, 649 
Дерев’янко І. [Іван] – 487 
Дерев’янко І. [Іванна] – 116, 134, 211, 229, 275, 286, 312, 330, 334, 425, 431, 442, 586 
Деревянко Б. Ф. – 499 
Державин Г. Р. – 626 
Дерун А. – 408 
Дерун О. – 625 
Десятко М. – 449 
Джесс Е. – 84 
Джованні Доннічі П. – 131, 132, 134 
Джу Лі Лан – 632 



684 

 

 

Джумига Є. – 116, 118, 121, 122 
Дзиговський О. М. – 572 
Дзюба И. – 498 
Дзюба І. – 434, 435 
Дзядевич С. – 15, 177 
Диборов С. – 643 
Дивинский Ф. – 339, 341  
Диденко Ю. Ю. – 327, 653, 659 
Димитров В. А. – 351 
Дмитренко В. – 192 
Дмитриев И. – 508 
Дмитриева Т. Н. – 592 
Дмитрієв А. (Дмитриев А.) – 22, 84 
Дніпровський І. – 317, 318 
Доброва Т. І. – 592 
Добровольская Л. В. – 647 
Доброчаева Д. – 94 
Добрянская И. – 141 
Дов’єв М. – 329 
Довгань А. – 448 
Довгополий К. – 391 
Довев М. – 328, 582 
Довженко А. – 496 
Довженко О. – 317, 318, 320, 452, 462, 499 
Додин Е. – 283 
Долгопольська О. – 362 
Долинська Н. – 542 
Домрин В. – 463, 468 
Домрін В. – 649 
Донич Н. Н. – 598 
Донцов Г. В. – 280 
Донцов Д. – 399 
Дор Ю. – 443 
Дорошенко A. B. – 611 
Достоєвський Ф. М. – 318, 451 
Драган Г. – 621 
Драгомирецкий A. B. – 609 
Драгуновский Н. – 621 
Драй-Хмара М. – 464, 469 
Дрозд В. – 496 
Дроздовський В. П. – 448 
Дружинін А. – 177 
Дружиніна О. – 422, 423 
Друзенко Г. – 661, 662 
Друзь А. – 216, 308 
Друмов В. – 161 
Друце І. – 317 
Дрыга Ж. – 476, 657 
Дубасов В. – 355 
Дуборез А. – 552 



685 

 

 

Дубривна Д. В. – 639 
Дуда А. (Анатолій) – 475 
Дуда А. (Анджей) – 143 
Дузь И. М. – 497, 499 
Дузь І. М. – 386, 448, 449, 461, 510, 524, 537 
Дузь Т. В. – 505 
Дукова В. – 350 
Дунаева Л. М. – 581, 582 
Дунаева Л. Н. – 660 
Душка А. – 356 
Дышкантюк О. – 271 
Дьомін О. Б. – 572 
Дэмин Цао – 589 
Дюма О. – 434 
Дюпон Андре – 251 
Егоров Б. – 290 
Егорова-Гудкова Т. – 112 
Едвар А. – 434 
Езерская И. – 234 
Екатерина II – 241, 290 
Еллан-Блакитний В. – 412 
Енгель Д. – 444 
Епік Г. – 318 
Ергюдер У. – 6, 7, 563, 564 
Ерёменко В. – 142 
Еременко В. – 144, 147, 178 
Ермолов Ф. В. – 661 
Ернандес Уго Хосе Гарсія – 580 
Ефимова Г. А. – 673 
Ефремов С. – 498 
Ещимова Г. А. – 552 
Євтух А. – 177 
Єлфімова Л. І. – 591 
Єнсен А. – 453 
Єсенін С. – 650 
Єсіненцу Н. – 462, 466 
Жаборюк А. А. – 448 
Жакова М. – 227 
Жакова Т. – 329, 395, 441 
Жданов В. И. – 678 
Жданов Д. – 643 
Жекова С. – 215, 480 
Желтиков В. П. – 552 
Жечева Е. – 514, 515 
Живіцька С. П. – 592 
Жиліна З. І. – 590, 592 
Жоржинова С. – 372, 396 
Жудрі О. П. 
Жук А. И. – 678 
Жук Д. И. – 677 



686 

 

 

Жук М. – 463, 468 
Жук О. – 543, 606 
Жук О. В. – 592 
Жулинський  М. Г. – 434, 435 
Жур П. – 435 
Журавлева Ю. О. – 578 
Забгаева М. – 214 
Заболотний Д. К. (Заболотный Д. К.) – 105, 140, 145, 281, 439 
Задвіцька К. – 573 
Задерей Н. С. – 682 
Зайко В. – 371 
Зайцев П. – 510, 
Зайцев Ю. П. – 16, 17, 175, 220, 311, 312, 573 
Зайченко Н. І. – 592 
Закалюжний Л. В. – 494 
Залевский В. – 131 
Залеский Б. – 598 
Залуцький Т. – 485 
Залюбинская Л. – 111 
Заморіна Т. – 140 
Заморов В. В. – 312, 623 
Занчевский И. М. – 145, 281, 439 
Заньковецкая М. – 147, 243 
Запорожан В. Н. – 417 
Запорожченко А. В. – 477, 658 
Заремба С. 3. – 135 
Заровна І. Б. – 494 
Захарова P. M. – 592 
Захожай В. А. – 677, 678 
Зверяков М. – 356 
Згуровський М. – 27 
Зеленков Л. – 215 
Зелинский М. Д. – 145, 281 
Зелінський І. П. (Зелинский И. П.) – 124, 315, 539, 584, 
Зелінський М. – 105 
Зенкевич – 309 
Зербіно Д. – 587 
Зернова С. А. – 167, 627 
Зеров М. – 134, 318, 464, 469 
Зиман C. – 89 
Зинченко А. – 520 
Зинченко В. Г. – 197 
Зинченко Л. – 252 
Зинченко Н. В. – 682 
Зіновська К. – 507 
Зінченко В. – 649 
Зіньковський В. Г. – 591, 592 
Зленко Г. Д. – 435, 451, 518 
Злотко Ю. – 639 
Змієнко В. – 122, 300 



687 

 

 

Зогpаф H. Ю. – 128 
Золтан А. – 554 
Зорівчак Р. – 435 
Зубаренко И. – 513 
Зубахина Н. Г. – 163 
Зубов М. І. – 210 
Зубова Н. – 508 
Ибрагим-Заде Д. – 313 
Иваненко Д. – 455 
Иваница В. А. – 175, 358, 617, 645, 646, 656 
Иванов А. (Алексей) – 428, 523 
Иванов А. (Андрей) – 152, 161 
Иванов В. – 295, 639 
Иванова А. – 639 
Иванова Л. – 514 
Иванова Н. Г. – 590, 647 
Иванцова М. – 149, 150 
Иванысенко В. – 498 
Иванычук Р. – 496 
Ивнев Р. – 474 
Игнатович Е. М. – 660 
Ижа Н. – 472 
Избаш-Гоцкан Т. – 216 
Изопова Т. – 514 
Изувита Г. – 172 
Ильина А. – 186, 202 
Ильина Т. – 440 
Ильченко А. – 639 
Иминь Лю – 589 
Ирчан М. – 496 
Ишлинский А. Ю. – 550 
Іванисенко В. – 435 
Іваниця В. О. – 16, 17, 221, 223, 225, 226, 311, 443, 606, 653 
Іваніченко Л. – 523 
Іванов В. – 296 
Іванова О. – 154, 431 
Іванова Р. Ю. – 592 
Івашкевич Я. – 463, 467, 468 
Ільєва Н. В. – 609 
Ільйов С. П. – 333, 334 
Ільницька С. – 449 
Ільницький М. – 435 
Ісаєнко Л. М. – 189, 306, 464, 470, 495 
Ішков Ю. В. – 592, 593 
Каблуков – 309 
Кавецький М. Є. – 506 
Казанова О. В. – 464, 470, 494 
Казимир Я. – 332 
Калиновський Д. – 464, 470 
Калинчук А. – 435 



688 

 

 

Калнишевський П. І. – 301, 302, 323, 328 
Калужинская А. – 509 
Калустян Л. Х. – 356, 357 
Кальченко Н. – 129 
Капрельянц Л. В. – 578 
Каприца Р. – 639 
Караванский Ю. – 613 
Каракая Ю. – 36, 37 
Карамушка В. И. – 16, 17, 175 
Карасьова Т. Л. – 591, 592 
Караянов К. – 273 
Каретников В. Г. – 160, 201, 247, 600, 601, 676 
Каришковський П. – 581 
Карл ХІІ – 78, 391 
Карпенко Е. Ю. – 195 
Карпенко Ю. О. (Карпенко Ю. А.)– 205, 208, 209, 210, 211, 264, 327, 331, 333 
Карпенко-Карий І. (Карпенко-Карый И.) – 242,494, 499 
Карпічик В. О. – 592 
Карышковская А. И. – 629 
Карышковский П. О. – 628, 629 
Касіян В. – 536 
Кассо Л. А. – 128 
Кастерин Н. – 455 
Катаев В. П. – 249 
Катаев П. В. – 249 
Катерина ІІ – 264, 533, 534 
Катков М. – 434 
Кац А. – 615 
Кац С. – 520, 663 
Кащенко М. (Кащенко Н.) – 60, 93 
Каюк С. – 424 
Квачадзе З. –148, 226 
Квіт С. –109 
Кебуладзе В. –367 
Кейн С. – 404 
Келдышу М. В. – 279 
Керимов Э. – 389 
Керпель А. –13 
Кивалов С. – 322 
Кигель Д. – 214, 357 
Кидейс А. – 163 
Киреева З. А. – 83, 646 
Кирилина М. –  112 
Кириченко Л. Г. – 197 
Кирпичников О. – 450 
Киселева В. – 515 
Кифак А. – 273, 408, 409 
Кичинский А. – 499 
Кишлали М. – 616 
Кінка С. – 573 



689 

 

 

Кіпіані Д. – 518 
Кічмаренко О. Д. (Кичмаренко О. Д.) – 551, 552, 673 
Кладько Л. Г. – 592 
Клен Ю. – 464, 469 
Клепацький П. – 300 
Кліарі С. (Клиари С.) – 5, 126, 555, 556 
Кнапский Г. – 366 
Князян М. А. – 197, 647 
Кобержицкий С. – 367 
Кобилянська О. – 462 
Ковалевская Е. – 339, 341 
Ковалевська О. – 119 
Ковалевський О. О. – 10, 17, 145, 281, 574 
Коваленко Е. – 367 
Коваленко Н. – 252 
Коваленко О. – 5, 6, 7, 8, 10, 13, 107 
Коваль І. М. (Коваль И. М.) – 17, 18, 30, 71, 84, 103, 170, 171, 178, 183, 189, 190, 191, 192, 
193, 194, 204, 206, 215, 217, 227,229, 236, 251, 253, 254, 274, 275, , 276, 281, 286, 289, 292, 
328, 284, 334, 338, 339, 340, 356, 358, 359, 371, 373, 382, 383, 384, 394, 395, 396, 425, 426, 
430, 431, 440, 441, 442, 443, 472, 481, 502, 507, 521, 522, 529, 546, 564, 569, 570, 575, 580, 
584, 585, 586, 593, 603, 606, 615, 617, 630, 631, 632, 633, 634, 636, 637, 638, 652, 654, 655, 
662, 663, 664, 666, 668, 669, 670, 677, 681 
Коваль С. – 153 
Ковальський С. В. – 572 
Ковальчик Ф. Б. – 368, 369, 370, 639 
Ковальчук В. – 639 
Ковальчук Л. В. – 230, 638, 639, 640 
Ковальчук М. І. – 219, 230, 231 
Кованда Р. – 187 
Ковбасюк Д. І. – 538 
Ковбасюк С. М. – 421, 422 
Ковтун О. – 179, 180, 181 
Кожанов Д. – 224 
Кожанова Г. – 223, 226 
Кожухаренко А. – 475 
Кожухаренко Н. – 211 
Козачок А. – 438 
Козел Р. – 357 
Козелов Р. – 141 
Козленко В. В. – 375 
Козлов А. – 308 
Козлова Е. – 235 
Козлова Л. М. – 210 
Козловский Д. – 605 
Козловский И. С. – 244 
Козоровицкий М. – 406 
Козюра В. – 206, 380, 497 
Кокто Ж. – 403, 404 
Колдерару К. – 359 
Колегаева И. М. – 195, 647 



690 

 

 

Колесник В. А. – 514, 616 
Колесников С. – 508 
Колесникова И. П. – 280 
Колесниченко В. – 322 
Колмогорова Ю. – 621 
Кологрьова О. – 376 
Коломейченко Г. Ю. – 591, 592 
Колос С. – 449 
Колышевский Я. – 242 
Кольцов О. – 515 
Комаров В. Л. – 87, 88, 92 
Комаров М. –147, 255 
Комисаренко C. (Сергей) – 191 
Комисаренко С. (Светлана) – 244, 291, 341, 361, 410, 417, 473 
Кон Фанцзюн – 637 
Конак С. – 463, 468 
Конашевич-Сагайдачний П. – 51 
Кондратьева Д. К. – 557, 560 
Кондратюк Ю. – 30, 48, 89 
Конеєва-Маслова О. К. – 319 
Кониський О. – 510 
Конквест Р. – 486 
Кононович А. К. – 598 
Константинов В. – 348 
Конькова А. – 339, 341 
Копач О. – 374 
Копылов С. А. – 314 
Коржевников Б. – 609 
Корзюков А. И. – 129, 310, 445, 446 
Корина Е. – 233 
Корнева К. – 651 
Корнилий, митрополит Московский и всея Руси – 326 
Корнійчук О. – 316 
Корніленко А. – 447 
Коробицина М. – 298 
Коробкова Н. – 149 
Королев С. П. – 152 
Коротенко Т. М. – 592 
Корсаков А. К. – 195 
Корш Ф. Е. – 152 
Коршак Я. – 486 
Косарик Д. – 510 
Косив В. – 324, 325 
Космінська С. – 505 
Костенко Г. К. – 465, 494 
Костенко Л. – 447 
Костін А. – 259, 260 
Костусев А. А. – 325, 326, 472, 590 
Костылева Э. И. – 196 
Костюк І. О. – 506 



691 

 

 

Косынка Г. –  496 
Котляр І. І. – 592 
Котляра Ю. – 117, 121 
Котляревський І. – 58, 78, 390, 392, 452 
Котлярова Л. Б. – 681 
Котов В. Ф. – 550, 672 
Коцеруба А. Й. – 278, 279 
Коцюбинский Ю. – 118, 123 
Коцюбинський М. – 60, 464, 469, 498 
Коч С. В. – 572 
Кочерга І. – 317, 318 
Кочерга С. О. – 494 
Кошеливець И. – 496 
Кошка П. – 403, 404 
Кошкин Н. И. – 247 
Кошмаль В. – 228 
Кравець В. – 17 
Кравчук Л. – 267 
Кравчук Л. Г. –  591 
Кракалія Р. – 116, 264, 300, 308, 344, 400 
Крамер Е. Н. (Крамер Хайм Нехемович) – 199, 200, 201 
Красицький Д. – 510 
Краснов М. – 251 
Красножон А. – 643 
Крейн М. Г. – 145, 281, 439, 500, 501 
Кремень В. – 203, 682 
Кремень Д. – 499 
Крижановский Д. А. – 550, 671 
Крижевська С. – 336 
Крисилов А. – 265 
Криштарович О. Н. – 145, 281 
Кропивницкий Н. – 242 
Кропивницький М. (Кропивницкий М.)– 147, 464, 469, 499 
Круглов В. Є. – 622 
Кружков І. – 536 
Крыжановская И. Н. – 314 
Крыжановский Р. – 394 
Кудзей И. – 600 
Кудлак А. – 389 
Кудлач В. – 118, 150, 255, 257, 258, 487, 535 
Кудрявцева И. Ю. – 552, 673 
Кудрявцева Л. А. – 590 
Кудряшов В. – 380 
Кузнецова В. – 160 
Кузнецова-Бенуа М. – 241 
Кузьмич П. – 395 
Кузякіна Н. Б. (Кузякина Н. Б.) –  316, 317, 318, 319, 320, 448, 498 
Куинджи А. И. – 639 
Куїк-Калиновська А. – 465, 471 
Кулагина – 309 



692 

 

 

Кулик И. – 508 
Куликов П. – 170 
Кулина И. Г. – 196 
Куліш М. – 316, 317, 318, 319, 320, 499 
Куліш П. – 134, 308, 515, 516 
Кульовий В. Л. –  386 
Кульчицький С. (Кульчицкий С.) – 117, 121, 423 
Купцов И. В. – 248 
Кураян Р. – 357 
Курбас Л. – 317, 318, 320 
Курко С. – 188 
Курочкин С. – 446 
Курочкин С. Л. – 311 
Кухаренко В. А. – 137, 195, 647 
Кухарский А. – 365, 366 
Кухарук О. – 78, 390 
Кухарчук Т. – 114, 115 
Кучеренко А. – 321 
Кучеренко З. І. – 489 
Кучеренко І. К. – 458, 461 
Кучма Л. Д. – 263, 512 
Кушнір В. Г. (Кушнир В. Г.) – 117, 120, 121, 190, 220, 292, 322, 337, 359, 374, 483, 515, 516, 
545, 553, 572 
Ла Магделена – 367  
Лаври О. – 639 
Лавски Я. – 462 
Лавський Я. – 466 
Лазарева Т. – 444 
Лалаян-Давтян Е. В. – 280 
Ламоурі Н. – 518 
Ланге К. – 588 
Ланге Н. Н. –  261 
Ландау Л. –  455 
Лебедев С. И. –  627 
Лебединцев А. – 455 
Лебединцев В. – 455 
Левин Б. – 500 
Левин Й. – 242 
Левицький К. – 257 
Левкович С. – 405, 407 
Левченко А. – 623 
Левченко В. – 389 
Левченко М. – 264 
Левченко М. О. – 448, 510 
Левчук В. – 370 
Левчук В. В. –  478 
Лейбензон В. О. 
Лемберский Л. –  481 
Лемко И. –  325 
Ленков С. –  15 



693 

 

 

Леновицкая О. –  74 
Леоненко О. –  344 
Леонтьева Э. –  161, 162, 163, 233 
Леп’явко С. –  78, 390 
Лепіх Я. І. (Лепих Я.) – 15,176, 177, 375, 413, 414, 429, 430, 606, 613, 680 
Лєнков С. –  177 
Ли Янсон –  637 
Лидегорд М. –  699, 670 
Лижненко Н. –  625 
Лизогубу Ф. –  299 
Ликарчук И. –  240 
Лиманская Н. В. –  682 
Линниченко І. –  421 
Липа І. –  115, 118, 123, 255, 269, 299, 399 
Липа Ю. –  115, 147, 269, 299, 499 
Липовская С. А. –  234, 235 
Липский В. И. –  90, 91, 92, 93, 94, 145, 281, 433, 439 
Липська Ю. К. – 88 
Липський В. –  85, 86, 87, 88, 89, 105 
Лисевич В. –  294 
Лисенко М. –  299, 537 
Лисенко Т. –  88 
Лисиціна А. І. –  591 
Лисиченко Л. А. –  210 
Литвин В. –  9, 682 
Литвиненко Н. –  283 
Литовська М. –  462, 466 
Литовченко В. –  16 
Литовченко В. Г. –  176 
Лімінь Ван –  654 
Ліпатов К. –  266, 267, 268 
Ліпатов К. С. –  572 
Ліптуга Т. –  462 
Літвінова Л. О. –  591 
Лобазов П. К. –  395 
Лобачевский М. –  233 
Логвиненко А. –  649 
Логвиненко В. –  499 
Лоева И. –  283 
Лозицкий В. Г. –  679 
Лознякова А. –  475 
Лозоватский В. Д. –  551 
Ломачинска І. –  82 
Ломиковський І. –  391 
Ломиковські В. –  391 
Ломиковські М. –  391 
Ломоносов М. В. –  263, 277, 290, 309, 380, 596, 607, 637 
Лоскутникова В. –  649 
Луговий В. –  33 
Луговий О. М. (Луговой О.) –  405, 406, 572 



694 

 

 

Лук О. –  331 
Лукина С. –  474 
Лукьяненко М. В. –  163 
Луначарский А. –  243, 244 
Луцак С. М. –  494 
Луценко І. (Луценко И.) –  118, 123, 147, 255, 256, 257, 397, 398, 399, 400 
Луцький М. –  35 
Лучик В. В. – 209 
Лучинкина В. –  474 
Лыжненко Н. –  408 
Лысенко М. В. (Лысенко Н. ) – 94,130, 242 
Лямцева Л. М. – 591 
Лян К. –  475 
Ляпунов О. И. – 145, 281, 439 
Ляшенко В. –  164 
Мажарова Н. –  233 
Мазаракі А. – 27 
Мазепа І. С. –  78, 79, 80, 119, 120, 243, 287, 291, 305, 390, 391, 392, 393 
Мазер Д. –  678 
Мазур В. –  164, 168 
Мазуренко В. –  313 
Мазуренко М. –  399 
Мазурок И. –  615, 663 
Майсурадзе Г. –  518 
Макордей Р. И. – 280 
Макордей Ф. В. – 279, 280 
Максимович І. –  391 
Максимович М. –  516 
Максимюк Т. –  292 
Максутов Д. Д. – . 675 
Маланюк Е. –  173 
Маланюк Є. –  120, 344, 399, 499 
Маленко А. –  639 
Малин А. –  394 
Малинна Л. К. –  589 
Малишко А. –  449 
Малыгина Л. –  604 
Малый Э. А. –  313, 314, 315 
Мальський М. –  682 
Малютіна Н. П. –  462, 465, 466, 471, 493, 494, 495 
Мамонов В. –  259, 260 
Мамонтов О. В. –  375 
Мандела Н. –  661 
Маразлі Г. (Маразли Г.) – 216 
Маренер Я. –  526 
Маринашвили М. Д. –  196 
Маркевич О. –  255, 534 
Маркина А. –  201 
Маркина В. – 148 
Маркова Т. – 324, 475 



695 

 

 

Маркушевський П. Т. –  448, 535, 536, 537 
Марсаков В. –  351 
Марсакова В. И. –  389, 473, 509 
Мартос О. –  391 
Мартыненко В. –  389 
Мартынюк Э. –  367 
Марценюк Е. –  160 
Марценюк Е. С. –  660 
Марцинко Е. Э. –  416, 418, 419, 609 
Марченко В. В. –  552 
Марченко В. П. –  552, 671 
Марченко И. Б. –  660 
Марчук И. П. –  647 
Маршак С. –  202 
Маршина С. –  504 
Маслов Е. – 292 
Маслова Н. –  508 
Матвійчук Е. (Матвийчук Э.) – 8, 9, 137, 141, 142, 216, 326, 361 
Матковской И. Я. –  204 
Матковський В. (Матковский В.) –  237, 430 
Матузкова Е. П. – 196 
Махлайчук П. В. – 473 
Мацюк М. М. – 375 
Медведев Ю. А. – 600 
Мейзерська Т. С. – 463, 468, 494 
Мейс Д. – 486 
Меламед К. – 252 
Мельник В. – 15, 177 
Мельник В. І. – 592 
Мельник И. – 179, 181 
Мельниченко Л. – 464, 470 
Мельничук О. – 635 
Менделеев Д. И. – 152, 249 
Мендоні Л. – 580 
Мензбиp М. А. – 128 
Менчук В. – 583, 595, 601, 254, 302 
Мерзлякова Е. Л. – 660 
Метешкін Ю. В. – 592 
Метоян А. – 185 
Мечников І. І. – 105, 106, 138, 139, 140,145 
Микава Н. М. – 647 
Микольчук О. – 126 
Милейко С. – 339, 341 
Милентьева Л. Н. – 514 
Милосердна О. – 219, 229, 302 
Милютин О. – 214, 357 
Миничева Г. Г. – 157, 175 
Мирзоев Э. – 357 
Мирович Ф. – 391 
Мирось З. – 167 



696 

 

 

Мирошниченко А. – 345 
Мирошниченко Ю. – 338 
Мисечко А. I. – 115, 116, 117, 121, 122, 255, 256, 257, 276, 298, 374, 421, 424 
Мисюк Н. Г. – 280, 338, 345 
Митина Л. – 363 
Михайленко А. – 125 
Михайлик Ю. – 649 
Михайлова А. – 514, 515 
Михайлуца А. – 424 
Михайлуца М. – 421 
Мишенина Т. В. – 678 
Мілошевич С. – 376 
Мільчев В. – 424 
Мілюков П. – 411, 413 
Мінічева Г. Г. – 16, 17 
Мірошниченко М. – 435 
Мірошниченко Ю. – 35 
Міхаловський С. – 570 
Міхнік А. – 269 
Міхновський М. – 399 
Міцкевич А. – 464, 465, 468, 470, 471, 485 
Мкртчян Д. Е. – 678 
Млынчик Г. И. – 404 
Мовчан Т. – 345 
Могорян М. – 350, 388, 508 
Моисеев Н. Н. – 550, 671, 672 
Мойсеенко Н. Г. – 539, 670, 677 
Мойсієнко А. – 435 
Моісєєв Т. М. – 375 
Монастыршин Ю. – 520, 615, 663 
Монжосов А. – 313 
Мороз В. – .380, 463, 468, 648, 649 
Морозова И. – 472 
Морозова И. Б. – 195, 670 
Морозовская О. И. – 628 
Мороховский В. – 308 
Мосейчук А. В. – 673 
Мосійчук Т. Є. – 681 
Москалец В. – 214 
Москвіна Л. С. – 506 
Мостова Л. Б. – 464, 469 
Мофеенко Н. – 283 
Мочульський В. М. – 450, 451 
Мудра Д. – 387 
Мудрый Я. – 290 
Музичко О. Є. (Музычко А. Е.) –148,276, 298, 374, 397, 398, 399, 515, 518 
Мукаельянц С. – 621 
Муравенко А. – 18 
Мусиенко А. – 639 
Мусій В. – 464, 468 



697 

 

 

Мустафаев А. М. – 605 
Мухаметшин Ф. М. – 589 
Мысечко А. – 147 
Набока С. – 357 
Надеждина А. – 379 
Назаренко Л. Ф. – 309, 310 
Найдорф М. – 271 
Налбантова О. – 471 
Науменко В. – 345, 465 
Науменко С. М. – 578 
Нахимовський Ф. – 391 
Нгуєн А. – 682 
Невзлин Л. – 656 
Недзвідський А. В. – 386, 448, 510 
Нежданова А. – 241 
Некрасов М. – 373, 515 
Немерцалов В. В. – 337, 400, 401, 402, 410 
Немченко І. В. (Немченко И. В.) – 435, 629 
Немченко Л. – 464, 470 
Ненастьева В. – 185 
Ненно І. М. – 644 
Нестерова А. – 233, 272 
Несторенко В. З. – 510 
Нечуй-Левицький І. – 464 
Нємєрцалов В. – 585 
Никитченко Е. – 367 
Николаи Б. – 479 
Никонов В. А. – 589 
Нитинский И. – 389 
Нікітіна І. – 450 
Нікіфоров А. – 25 
Ніточко І. І. (Ниточко И). – 360, 361 
Новак В. – 430 
Новацкий В. – 472 
Новиков И. – 216, 309 
Новицкая Л. – 482 
Новіков Р. – 72 
Новікова Л. – 474 
Новосельский H. A. – 249 
Ногінська З. Б. – 592 
Нордберг Г. – 78, 390 
Носаченко В. – 212 
Нушикян Э. А. – 195 
Оболонська О. П. – 591 
Оборский Г. – 183, 345 
Овакимяна А. – 356 
Овцин І. Т. – 478, 479 
Овчаренко М. – 351 
Овчинников Ю. – 321 
Огуленко А. П. – 552, 673 



698 

 

 

Окамото Х. – 185 
Оладько Т. В. – 494 
Олейник А. – 639 
Олейник В. П. – 625, 407 
Олейников А. – 313, 315 
Олейников Н. М. –315 
Олександр II – 104 
Олійник Ю. – 119 
Ольшевська М. – 468 
Омелянович-Павленко М. – 118, 123 
Оника А. – 220 
Онищенко Е. В. – 592 
Онопрієнко Л. – 261 
Оплачко В. – 266 
Оразамир Н. – 579 
Орихович С. – 366 
Орлик П. – 78, 79, 119, 390, 391,.392 
Орлов А. Я. – 598, 599 
Орлов В. – 153, 648 
Орлов В. В. – 647 
Орлова Е. – 216, 309 
Осадчая О. – 552 
Осадчий А. К. – 552, 673 
Осадчук П. – 463, 468, 649, 650 
Осауленко С. – 502, 507 
Осетров В. Є. – 593 
Остапова С. – 252 
Остаф’ев Д. – 6 
Осташко О. – 154 
Острівецький П. І. – 649 
Островский Я. – 214 
Остроухова А. – 146, 253 
Отрощенко С. – 536 
Охотніков С. Б. – 523 
Павич М. – 415 
Павленко В. – 639 
Павленко С. – 80 
Павленко Ю. – 508 
Павлова Е. – 324, 394 
Павловна Т. – 353 
Павлюк М. В. – 448 
Паізіс Г. – 575, 576 
Паламарчук С. – 291 
Палиенко Н. – 497 
Палієнко М. – 380, 525, 526 
Палладина А. – 192 
Паляничко Е. – 233 
Панасюк Н. – 553, 561 
Пандас А. – 233 
Панченко В. – 119, 120, 452, 497 



699 

 

 

Панченко М. А. – 647 
Панченко О. – 447, 448 
Пападопулос В. – 669 
Парадисопулос С. – 172, 216 
Парієнко І. К. – .375 
Пастушевский С. – 322 
Пасько С. А. – 512 
Патон Б. Е. – 9, 130 
Пахаренко В. – 435 
Пашковська Н. – 447, 448 
Пелешин С. – 578 
Пелишенко С. – 610 
Пенов В. В. – 212, 651 
Пенов В. В. – 212, 651 
Переверзева В. – 351 
Перепелинська О. – 682 
Перро Ш. – 403 
Перчеклий А. – 137 
Петко К. – 639  
Петлюра С. – 107,257 
Петоян А. – 336 
Петриковская Е. – 582, 662 
Петров В. – 409 
Петров И. – 198 
Петров О. – 520 
Петров С. – 502 
Петров С. В. – 504 
Петров Я. – 682 
Петрова А. – 486, 573 
Петрова Е. – 249 
Петрова Н. – 484, 485, 486 
Петрова Н. О. – 572 
Петровский Э. П. – 638 
Петрунь Ф. Є. – 673, 674 
Петрушевич Є. – 257 
Петухов В. Э. – 659 
Петько А. – 545 
Печкин Д. – 678 
Пєнов В. В. – 207 
Пиаф Э. – 404 
Пидручна И. – 671 
Пилипчук Р. – 435 
Пирогов М. І. (Пирогов Н. И.) – 152, 249, 660 
Писаржевский Л. В. – 145, 281, 439 
Пискун В. – 252 
Пичкур В. В. – 552 
Пичугин А. – 357 
Піддубняк В. – 380 
Пікассо П. – 434 
Пільха М. – 464, 470 



700 

 

 

Пінчук А. – 23, 36 
Пісоцька М. – 595 
Піструїл І. В. – 523 
Плавич В. – 202 
Планк М. – 231, 539 
Платонова Е. В. – 552, 673 
Платонова К. – 447, 448, 449 
Плисюк И. – 349 
Плотников В. А. – 550, 551, 552, 671, 672 
Пляченко А. – 374 
Подвысоцкая И. – 473 
Подольская К. – 502 
Подоляна Н. – 474 
Подрезова М. – 71, 253, 575, 604 
Подшивалкіна В. І. – 681 
Пожарицкая Е. А. – 670 
Поженян Г. – 463, 468 
Покась С. – 597 
Покровский К. Д. – 199, 599 
Полтавцева Н. – 462, 467 
Полтавчук В. Г. – 385, 386, 387, 388, 461, 463, 467, 487, 488, 489, 490, 491, 492, 495, 497, 
499 
Полторак В. – 266, 374, 572 
Поляков Ф. – .615 
Полякова Д. – 529 
Пономаренко Т. И. – 280 
Поперенко Л. В. – 176 
Попов І. М. – 375 
Поспелов А. C – 572 
Потанина Е. – 216, 308 
Потапов В. П. – 500, 501 
Потапова И. Н. – 647 
Поташев М. – 141, 216, 308 
Потемкин Г. О. – 290 
Почепцов Г.– 295, 296 
Преснов В. А – 278, 279 
Пригарин А. – 219, 220, 231, 232, 322 
Прижимирская Н. А. – 673 
Пристинский В. – 141 
Прищенко Б. – 520 
Прігарін О. A. (Пригарін О.) – 330, 424,572 
Прісовський Є –435 
Продан С. – 605 
Прокопович Ф. – 393 
Пронин К. – 179, 180 
Прохоренко О. – 154 
Пузанов И. И. – 127, 128, 129, 130, 131, 309, 310, 446, 573, 626, 627, 628 
Пукліч В. (Пуклич В.)– 121, 211 
Пустошкіна П. В. – 478 
Пушкін О. С. (Пушкин А. С.) – 120, 294, 434, 451, 464, 470, 477, 480, 493, 658 



701 

 

 

Пьоттерінг Х. Г. – 666, 667 
Пэрэйра Мауро Ф. (Mauro F. Pereira) – 665 
Рабинович О. – 349, 604 
Работiн Ю. –19 
Радионов Д. Б. – 682 
Радионова М. – 350, 388, 389 
Радукан А. – 285 
Радулова А. – 514 
Ракша Ю. – 369 
Рапуто С. П. – 592 
Рахмангулова А. – 357 
Ребро П. – 332, 333 
Ребров П. – 266 
Редер А. – 254, 596 
Резерфорд Э. – 539 
Резникова Я. – 217 
Рейнбальд С. – 481 
Рейнин Г. – 522 
Рекубрацький А. – .333 
Реуцкий М. В. – 660 
Решетько А. – 521 
Ржепишевский К. – 472 
Рибас И. де 401, 410 
Рикун І. Е (Рикун И. Э.) – 480, 486, 540, 544 
Рильський М. – 331 
Римский-Корсаков Н. А. – 234 
Рихтерс Кен – 5 
Ришелье дюк де – 410 
Різникова Я. (Резникова Я.) – 217 
Рішельє герцог де – 104 
Робул Ю. – 112 
Роганов А. – 638 
Родина Н. – 362 
Родіонов В. (Родионов В.) – 502,507 
Родчин З. Я. – 494 
Розанов В. А – 155, 660 
Розовский Л. Б. – 124 
Ройон К. – 678 
Ромадин М. – 369 
Романенко Н. – 252 
Романо Ф. – 626 
Романов В. – 15, 177 
Романов Ю. – 265  
Романовська М. – 463, 468 
Ростворовський К. – 495  
Ростова О. – 286 
Ростовський Д. – 393 
Ротарь М. Ф. – 314 
Ротач П. – 435 
Роттердамский Э. – 371 



702 

 

 

Рошфор Ш.-С. де – 105 
Рубин А. – 216, 309 
Руденко Е. – 509  
Руденко Л. М. – 578  
Руденко Н. – 639  
Руденко О. – 605 
Руденко О. П. – 591, 592 
Русев И. Т. – 131, 310, 446 
Русева Е. – 283 
Русєв І. Т. – 478 
Русова С. – 261 
Рутківський В. (Рутковский В.) – 380, 499  
Рындина А. – 481 
Рэми А. – 108, 530, 631, 632 
Рябий Г. – 548, 555, 557, 564, 626 
Рябінін-Скляревський О. – 421, 424  
Рябов М. І. (Рябов М. И.) – 85,160, 247, 363, 364, 540, 677, 679 
Рябой Г. – 574, 610, 611, 621, 635, 642, 645 
Рябчук М. – 435 
Рябчук О. – 212 
Рябчун В. К. 
Рядченко І. І. – 187, 447, 463, 464, 468, 470, 499 
Рядченко Н. Г. – 187 
Сабинин Е. Ф. – 550, 671 
Сабова А. – 24, 25 
Савенка С. – 475 
Савченко А. – 508  
Савченко В. В. – 609  
Савченко С. – 399, 515, 519 
Савчук H. A. – 627  
Сагайдак В. – 380 
Сагман Хатидже Нур – 655  
Садовський М. (Садовский Н.) – 147, 242 
Садовый А. И. – 324, 325, 326 
Садченко Е. – 111, 113 
Саєнко В. П. – 71, 316, 448, 462, 467  
Сак І. – 153  
Саксаганский П. – 147, 242, 243  
Саламаха Д. – 408, 625  
Салоид С. А. – 550  
Салыга П. – 295  
Самара О. Е. – 660, 661  
Самодурова В. – 574  
Самойленко О. – 527 
Самойлов Ф. – 424  
Самойлова Т. Л. – 523  
Сапожников І. В. – 478  
Сартр Ж.-П. – 403  
Сауд Е. – 322  
Сауленко А. – 481  



703 

 

 

Сафран Г. – 444, 655  
Сахно А. – 651  
Сахнович Л. А. – 501  
Сачков Л. – 32  
Свекла К. – 339, 341  
Свербілова Т. С. – 469, 494  
Светская Е. – 372  
Свидерская В. – 509  
Свірипа H. A. – 591  
Севостьянов О. В. – 592  
Седельников А. – 226  
Сейфуллина И. И. – 416, 417, 609  
Семак О. І. – 494  
Семенісова С. К. – 494  
Семенов И. Н. – 647   
Семизорова Н. Ф. – 280  
Семиноженко В. – 9  
Семкович Р. – 409  
Сенкевич Г. – 463, 468  
Сен-Прі Е. Ф. де – 105 
Сеныч О. – 253  
Сень Д. – 322  
Сергийчук В. – 579  
Сердюк В. В. – 521, 663, 664  
Серкели А. – 554  
Сечкарьов Л. А. – 448 
Сєченов І. М. (Сеченов И. М.) – 10, 10, 145, 281,439 
Сидоренков Н. С. – 679  
Сикорский Р. – 169, 667  
Силантьев С. – 640 
Силантьева В. И. – 197, 477, 658 
Силич С. А. – 678  
Симоненко В. – 488 
Синовець П. – 274, 586  
Синцов И. Ф. - 124 
Синявская Е. – 360  
Сирота В. – 216  
Сиротка Н. Р. - 366 
Сікорська Н. Л. – 448  
Січняк O. Л. – 609  
Скалкин В. Л. – 197, 647  
Скальковський А. – 421, 424  
Складна А. А. (Складная А.) – 273, 583 
Скляниченко С. – 520  
Скорик Н. – 182, 183  
Скорина Л. В. – 469, 494  
Скоропадський П. – 119, 399  
Скороход С. – 206, 372, 475, 503, 546  
Скрипка М. – 84  
Скрипник И. В. – 673  



704 

 

 

Скрипник Н. В. – 551, 552  
Скрипник Н. Е. – 552  
Скупейка Л. І. – 494   
Слабченко М. Е. – 145, 281, 421, 439  
Славин Л. Н. – 571  
Слешинский И. В. – 550, 671  
Сліпачук Т. – 682  
Слюсар А. О. – 461, 493, 494, 497  
Слюсаренко О. – 241 
Слюсаренко О. М. (Слюсаренко А. Н.) – 426, 428, 430, 431,437, 438 
Смагленко Ф. П. – 448  
Сминтина В. А. (Смынтына В. А.) – 5, 6, 7, 8, 9, 10, 13, 14, 120, 125, 126, 132, 136, 141, 142, 
143, 144, 145, 147, 163, 164, 168, 169, 170, 171, 134, 192, 194, 222, 548, 522, 553, 554, 555, 
556, 557, 562, 564, 626, 664, 665, 677   
Сминтина О. В. (Смынтына Е. В.) – 322, 572, 580, 643 
Смирнов А. М. – 315  
Смирнова Н. А. – 552  
Смілянська В. – 435  
Смоланов С. М. 
Смоленський Л. А. – 255  
Смолич Ю. – 319, 331  
Смольская А. К. – 415  
Смольянінова С. П. – 523  
Сморгунова Е. – 322 
Снигур Д. – 420  
Сняданко Н. – 149  
Снядецкий Я. – 365  
Собинов Л. – 241  
Собко П. – 388, 389  
Соболева С. Г. – 590, 593  
Соболевський О. І. – 450  
Соболєва С. Г. – 591, 593  
Соколов И. Д. – 671  
Соколов І. – 105  
Соколов О. – 370  
Соколова И. Д. – 549  
Соколов-Скаля П. – 536  
Соколянский М. Г. – 498  
Солецкий Р. – 350, 508  
Соловйов В. – 224, 451  
Солоухин В. – 474  
Сон Ёнхуа – 638 
Софронков А. Н. – 280   
Спасов М. – 131  
Сподарец В. (Сподарець В.) – 149, 464, 470, 515, 519, 520   
Сподарец Д. – 621 
Сподарець М. – 435  
Сподарець Н. – 463, 468  
Сталин Й. (Сталин И.) – 80, 257, 290, 314, 484, 485, 498 
Сталін-Джугашвілі – 533 



705 

 

 

Станиславов О. – 409  
Станиславский А. А. – 679   
Станкевич О. О. – 590, 591, 592   
Станкєвич О. О. – 592  
Станко В. Н. – 231, 523  
Станко М. В. – 523  
Старовойт І. С. – 592  
Стасіна Я. – 207  
Статкин Р. – 351  
Стафидов Д. – 605  
Стеван Димитриевич, протоиерей – 415  
Стеклов В. – 501  
Стельмах М. – 449  
Стенли Чейз – 329  
Степаненко С. – 288, 289  
Степанець К. В. (Степанец Е.) – 464, 469, 494, 639 
Степанов В. М. – 124 
Степанов Е. Н. – 590 
Стерненко М. – 315, 448  
Стефаник В. – 43, 68, 101, 462, 494, 498, 662  
Стжельчик Й. – 189, 190, 365, 366  
Стойко-Радиленко Н. М. – 598  
Столяров И. – 143  
Стоянова Г. М. – 572   
Стоянова К. – 639  
Стоянова Н. – 340, 341 
Стравинский Ф. – 241 
Стратонова В. В. – 598 
Стрелков A. A.  – 627 
Стрелкова В. – 131 
Стрельбицкий М. – 497 
Стрельцов Є. Л. (Стрельцов Е. Л.) – 191, 193, 583, 609 
Стрельцова Л. – 252 
Стрельченко В. – 502 
Стрельченко В. К.  – 504 
Стріха М. В. – 176, 680 
Строганов А. Г. – 250, 251, 348, 349 
Строганов Г. – 248, 249, 251 
Строганов Г. А. – 248, 249, 250 
Ступиченко Л. Н.  – 280 
Сугак В. – 573  
Сулима Е. М. – 146, 147  
Сулима Є. – 585  
Суліма Є. М. – 6, 7, 21, 23, 25, 32, 37, 80, 81, 125, 557, 563, 602 
Супруненко Г. З. – 505, 506  
Сурай Ю. – 117, 121  
Суслов О. – 175 
Сухарски Т. – 463  
Сухарський Т. – 467  
Суховецкий Н. – 497  



706 

 

 

Сухотеріна Л. – 376  
Сучков И. – 596  
Сушинский Б. – 497  
Сырцов В. – 313  
Сытник А. – 295  
Сяозін Лю – 475  
Сяоінь У (Сяоин У) – 383, 384, 472, 473, 475, 636 
Тpоицкий В. В. – 128  
Табачник Д. – 9, 17, 38, 39, 72, 192, 206, 431, 597 
Тадаши И. – 185, 186  
Таїрова-Яковлєва Т. – 393 
Таланова Ж. – 37  
Тамер М. – 553  
Тамм И. – 455  
Тао Ксі – 654  
Таран Є. – 526 
Таранець В. Г. – 196 
Тарасова О. Г. – 16, 17, 175  
Тас И. – 579 
Тащун М. – 399 
Твен Марк – 5 
Твердохлиб А. – 639 
Текелі П. – 533  
Телецкая Т. – 403, 405  
Терентьева Л. Н.– 372, 481  
Терещенко А. – 643  
Терзі А. – 336  
Терзієв С. – 212  
Терлецкий А. – 509  
Тетерин Г. А.  – 280  
Тетерин-Блохин Д. – 435  
Тетюхін С. – 285  
Тимченко Н. И. – 200  
Тихон, архимандрит – 474  
Тичина П. - 52, 436, 449  
Ті Чі - 475 
Тімухін Є. (Тімухин Є.) – 583,632 
Тіндюк М. (Тиндюк Н.) – 8, 141, 142 
Тітарчук О. І. – 583 
Ткач Л. О. – 209, 210 
Ткач Ю. А. – 280 
Ткаченко Г. Г. – 314 
Ткаченко М. В. – 609 
Ткаченко Ф. – 165, 166, 168 
Ткачук О. – 464, 469 
Тоічі С. – 109 
Токак Харун – 578, 579  
Токарь В. – 406 
Толстой Л. Н. – 185, 318, 434, 453, 492, 612 
Толстой М. М. – 214, 480 



707 

 

 

Томашевски Г. – 464 
Томашевски Ф. – 464  
Томашевська Г. – 470 
Томбінські Я. – 103 
Томенко М. – 73, 74, 516 
Томсон А. И. – 152, 153, 249 
Топоров С. – 595 
Топтыгин А. – 651 
Торичелли Г. И. – 480 
Трапизанова К. – 373 
Третьяков Д. К. – 145, 281, 439 
Тріфонова П. – 595 
Тройский И. М. – 153 
Трохліб В. – 413, 454, 537 
Троцький Л. – 484 
Труба В. І. – 583 
Трунов А. М. – 278, 279, 280 
Труханов Г. – 523 
Тульчинська В. – 223 
Турган О. – 493 
Турецкий В. – 406 
Тхор Н. – 137 
Тытченко А. – 38, 312, 313, 315, 596, 597 
Тюрин А. – 376, 379 
Тютюнник Г. – 452, 496 
Тютюнник Ю. – 257 
Тютяева А. – 162 
У Сяо Ин – 383, 384, 472, 473, 475, 546, 636 
Уемов А. И. – 204, 372, 481, 482, 617 
Українка Л. (Украинка Л.) – 45, 101, 147, 187, 234, 316, 317, 320, 464, 469, 493, 494, 495 
Ульберг З. Р. – 16, 17, 175  
Умеров М. – 141 
Уминский М.  В. – 280 
Умов М. О. – 281 
Уоллеса А. – 128 
Уродова Т. – 502, 507 
Успенський Ф. (Успенский Ф. И.) – 145, 281, 439 
Ушкалов Л. – 435 
Фабрикант С. С. – 233 
Фабрицо Р. – 626 
Фарладанська Г. (Фарладанская А.) – 274, 595, 605 
Фащевский Н. Н. – 674, 675, 676 
Фащенко В. В. – 187, 331, 385, 386, 387, 388, 448, 452, 453, 454, 461, 488, 495, 497, 498, 
499, 537 
Фащенко М. М. – 184, 185, 186, 188, 189 
Федірко Т. – 8 
Федорко С. – 595 
Федоров І.( Федоров И.) – 124, 106, 367, 433 
Федорова Г. В. – 592 
Федорук Я. – 78, 390 



708 

 

 

Федосеев В. А. – 192, 193 
Федькович Ю. – 42, 64, 67, 101, 211 
Федюк Т. – 373, 497, 499 
Фельдман В. С. – 201, 202, 203, 482 
Фельдман С. В. – 203,592 
Фельнера Ф. – 480 
Фенина З. – 241 
Ферми Э. – 539 
Фесенко О. В. (Фесенко А. В.) – 38, 283, 583, 584 
Фєтєску А. – 336 
Фидирко Т. – 136, 142 
Филатов В. – 226, 377, 479, 660 
Филимонов О. – 609, 610 
Филипенко В. – 476, 657 
Филипович П. – 464, 469 
Філіпова Т. О. (Філіппова Т. О.) – 591, 592, 593 
Філіппова О. – 154, 182, 284, 545 
Філіппова Т. О. – 591, 592 
Фіхтеліус Е. – 382 
Фліс-Черняк Е. – 464, 470 
Флоровский Г. В.– 204, 
Фокін І. – 573 
Фоміна Л. – 475 
Фонвізіна Д. – 332 
Фор Ж. – 227, 229, 570, 571 
Фортунатов Ф. Ф. – 152 
Франко І. Я. (Франко И. Я.) – 147, 255, 266, 498, 517 
Френкель В. Я. – 676 
Фридман А. – 405, 455, 629 
Фролова О. – 205, 326 
Фуджики К.  –  652 
Фэн Сяоюань – 638 
Хабловский Н. – 248 
Хаит Е. – 610  
Ханенко О. Л. – 404 
Ханонкін О. А. – 584  
Харчук Р. – 435  
Хвильовий М. – 134, 318, 515 
Хейзен Террі – 222  
Хенрікссона Х. – 392  
Херлінг-Грудзінський Г. – 464  
Хмарський В. М. –  71, 115, 116, 122, 266, 267, 276, 298, 421, 423, 424, 545, 635  
Хмельницький Б. – 71, 78, 119 
Ходжалыева С. – 273, 274 
Холовчук А. – 520, 663 
Холодов А. – 492  
Хохлова В. Г. – 375  
Худец Ф. – 554  
Хускивадзе Е. – 409 
Цао Юнь Лунь – 546, 668 



709 

 

 

Цві Гітельман – 444  
Цвілюк С. А. – 374, 375 
Цельсий А. – 400  
Цельсий У. – 400  
Церетелі А. – 518  
Цесевич В. П. – 105, 145, 151, 152, 241, 439, 599, 600, 675 
Цесевич П. И. – 241, 242, 243, 244 
Цзябіня Ван – 475  
Цзянхуея Х. – 475  
Циба М. – 525  
Цикало А. – 17, 176 
Цимбал М. – 306  
Цимерман В. В. – 550, 671 
Цокур О. С. – 197  
Црнянский М. – 415  
Цсевич В. П. – 281  
Чавес Уго – 580  
Чайка В. – 321  
Чайка Днiпрова – 499  
Чайківський А. (Андрій) – 263  
Чайковская М. – 112  
Чайковский А. (Александр) – 202, 204, 662  
Чалий М. – 510  
Чамата Н. – 435  
Чебаненко И. И. – 124  
Чеботарев А. – 420  
Чебыкин А. Я. – 578  
Чекалов В. – 274, 586 
Чендей И. – 496  
Черасела Н. – 252, 584 
Черевченко Т. – 94  
Черкасов М. – 448  
Черкасская М. – 241  
Черкез Є. А. (Черкез Е.) – 124, 125, 584, 624 
Черкінський В. – 212  
Черлат А. – 345  
Черная В. – 639  
Чернин А. Д. – 676  
Черних А. – 23, 24, 27 
Черничко И. И. – 311  
Чернов Ф. – 502, 507 
Черноіваненко Є. М. (Черноиваненко Е. М.) – 164, 168, 169, 190, 208, 230, 373, 623, 
Чернолуцкий В. – 389  
Черный Н. Р. – 366  
Черопита Т. – 639  
Чесноков М. Н. – 454  
Четвертинський Б. А. – 105  
Чехівський В. – 299, 399  
Чехов А. – 317, 318 
Чечельницкий А. – 404  



710 

 

 

Чечельницкий Э. – 609, 610  
Чжэн Иань – 589  
Чижевський Д. – 458  
Чикаленко Е. Х. (Чикаленко Є.)  – 342, 343, 344, 399 
Чикур Л. Д. – 493  
Чилик Т. – 514  
Чілачава Р. – 261  
Чокан Г. – 292  
Чуаня Бай – 475  
Чубенко В. – 333 
Чувикина Н. – 94  
Чуйко Е. – 252  
Чуньли Юй – 503  
Чурюмов К. И. – 150, 540, 679 
Чухліб Т. В. – 77, 78, 393, 425, 435, 545 
Шабашов А. (Шабашов А. В.) – 523, 572 
Шавров И. – 163  
Шагінян М. – 510  
Шадрін Д. – 231  
Шайкевич Б. О. – 448  
Шаляпин Ф. – 241, 242, 243, 244, 454  
Шановська О. – 376  
Шапиро А. – 639  
Шапошникова Л. – 558  
Шаргородський І. Я. – 536  
Шаровський М. – 299  
Шатагина Е. А. – 625, 407 
Шатуновский С. – 479  
Шатух А. – 141  
Шахматов А. (Шахматов О. О.)  – 262  
Шварчевська Д. – 485  
Швебс Г. І. – 584  
Шведов Ф. (Шведов Ф.Н.) – 145, 281, 439  
Швець В. – 374   
Шевнін О. – 18  
Шевченко А. – 639, 678 
Шевченко В. – 295  
Шевченко Н. – 678  
Шевченко Т. М. – 431  
Шевченко Т. Г. –  80, 434, 435, 436, 452, 453, 454, 455, 464, 469, 509, 510, 511, 515, 516, 
517, 518, 519, 525, 526, 536, 537 
Шевченко Ю. – 423  
Шевчук I. – 19, 72 
Шевчук В. М. – 582  
Шейн А. М. – 632  
Шелакин В. – 108, 531 
Шелий М. – 639  
Шелухин С. – 255, 256, 257, 298, 299 
Шенгели Г. – 130  
Шенд Р. – 557, 563 



711 

 

 

Шенди Р. – 570  
Шендрик Г. – 648  
Шеренговий О. – 463, 468 
Шеренговой А. – 497  
Шерешевский И. В. – 292, 293 
Шестаке И. С. – 200  
Шестакова О. – 40  
Шестопалова Ж. Г. – 591  
Шимановський К. – 463, 467 
Ширикова Д. – 552  
Шишко О. – 122  
Шишков В. В. – 196  
Шишков О. – 478  
Шиян Р. – 424  
Шкловский В. – 491  
Шкловский И. С. – 454, 539, 676 
Шкляев И. – 216, 220 
Шкрабов М. (Шкрябов М.) – 389, 625, 407 
Шляхова Н. М. – 230, 457, 461, 462 
Шляховий В. Г. – 460, 461 
Шмагина В. – 83,113 
Шмальгаузен І. Ф. – 86, 92 
Шоу Б. – 316  
Шпилюк А. – 633  
Шрайбер В. Г.  – 675  
Штакельберг, граф – 105  
Штанов Ю. В. – 678  
Штахельска І. – 463  
Штекель Л. – 268  
Штембуляка Е. – 357  
Штепко Е. – 360  
Штерн Е. фон – 107  
Штерна Е. фон – 107 
Штефенуке А. – 336  
Штефенуке А. – 336 
Штігліц, барон – 104  
Штігліцем, барон – 104 
Шувалов Р. – 502 
Шувалов Р. – 502, 504 
Шувалов Р. О. – 504 
Шуклина-Матюшкина Е. – 265 
Шулікін Д. – 38 
Шульга С. – 502, 507 
Шульгін В. – 434 
Шумило Н. – 435 
Шумило Я. – 475 
Шумилов М. – 333 
Шупта Д. Р. – 120, 436, 463, 464, 468, 470, 511 
Шупта-В’язовська О. Г. (Вязовская О.) – 149, 435, 465, 471, 515 
Шухевич –  290 



712 

 

 

Шэн Цзе – 638 
Щегленко В. – 223, 226, 461, 490 
Щедринский А. – 295 
Щедринський О. –  616 
Щепій Д. – 465, 471 
Щепкін Є. М. (Щепкин Е. Н.) – 367, 410, 411, 412, 413 
Щепкін М. С. – 411 
Щербань Н.Т. –  560, 561 
Щетников В. – 291 
Эйнштейн А. – 372 
Эль Л. – 363, 384 
Энгель Д. – 655 
Эньго Чи –  384 
Эренфест П. – 539 
Эфендиев В. В. – 551 
Юдаева И. – 406 
Юй Цзихай – 637 
Юньлун Ц. –  668 
Юргелайтис Н. Г. – 608, 636 
Юрик П. – 333 
Юрченко П. І. – 461, 548 
Юсов А. – 117, 122, 400 
Ютров А. П. – 278, 279, 280 
Ющенко В. – 267 
Ющенко Н. – 301 
Явдощук А. – 389, 508 
Яворівський В. – 380, 560 
Яворська О. – 462, 467 
Яворський С. –  393 
Ягеллон С. – 366 
Ягупов К. – 502 
Ягупов К. В. – 504 
Якименко І. – 431 
Яковець С. Г. – 188 
Яковлев Д. – 272 
Якубовска А. Н. – 197 
Якубовский С. –  82 
Якубовський С. О. –  207, 335 
Якупов Н. М. –  375 
Янішевський Є. –  465, 470 
Янке С. – 465, 471 
Янков А. – 283 
Янков В. –  514, 515 
Яновский Ю. – 496, 499 
Янукович В. – 9, 10, 38, 283, 438, 439, 440, 442, 512, 602 
Янушкевич С. – 389 
Янчевський М. – 123 
Янчук О. – 122 
Яньдун Лю – 589 
Яровой А. Т. – 552, 673 



713 

 

 

Яхненко С. С. – 348, 349 
Яцек С. – 562 
Яций М. З. – 197 
Яцкив Я. С. – 152, 677 
Яцуленко А. – 19 
Яцунский И. – 665 
Яшников В. Т. – 375 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



714 

 

 

Зміст 

 

Розділ І. 

Сторінки історії ОНУ у центральній пресі………………………………………………..4 

 

Розділ ІІ. 

Життя Одеського національного університету на сторінках регіональної 

преси………………………………………………………………………………………..110 

 

Розділ ІІІ.  

ОНУ імені І. І. Мечникова: події та факти (на матеріалах газети «Одеський 

університет»)……………………………………………………………………………….547 

 

Алфавітний покажчик……………………………………………………………………...683 

 

Іменний покажчик………………………………………………………………………….684 

 
 


